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СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ 

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ И БЮДЖЕТНЫЕ ВОПРОСЫ 

КРАТКИЕ ОТЧЕТЫ ЗАСЕДАНИЙ 
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ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 
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Вступительный выпуск. 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ОТЧЕТЫ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ 

. СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ 

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ И БЮДЖЕТНЫЕ ВОПРОСЫ 

КРАТКИЕ ОТЧЕТЫ ЗАСЕДАНИЙ 

19 СЕНТЯБРЯ - 20 ДЕКАБРЯ 1962 

ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 



ВСТУПИТЕЛЬНОЕ ЗАМЕЧАНИЕ 

Официальные отчеты Генеральной Асса,11блеи включают отчеты за
·седан11й, прн:юження к этнм отчетам II дополнения. Отчеты заседаннй 
-содержат поправкн, внесенные по просьбе делеrацнн, а та1,же необхо
димые редакционные изменения. Состав делеrац1111 11 перечень докумен
тов, на которые делались ссылки во время сессии, приводятся во всту

.пнтельном выпуске тома I Пленарных заседаний. 

* * 
* 

Условные обозначения документов Орrан11заци11 Объединенных 
Наций состоят из прописных букв II цифр. Когда такое обозначение 
встречается в тексте, оно служит указанием: на соответствующий доку
.1.1ент Организации Объединенных Нацнй. 
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СОКРАЩЕНИЯ 

Административный комитет по координации 

Бюро по оказанию технической помощи 

Консультативный комитет по административным и бюд

жетным вопросам 

Экономическая комиссия для Африки 

Экономическая комиссия для Азии и Дальнего Востока: 

Экономическая комиссия для Европы 

Экономическая комиссия для Латинской Америки 

Комитет экспертов по пересмотру должностей 

Продовольственная и сельскохозяйственная организа-

ция Объединенных Наций 

Общее соглашение по тарифам и торговле 

Международное агентство по атомной энергии 

Международный банк реконструкции и развития 

Консультативный совет по международной гражданской: 

службе 

Международная организация труда 

Международный валютный фонд 

Международный союз электросвязи 

Операция Организации Объединенных Наций в Конго• 

Оперативный, управленческий и административный пер-

сонал 

Бюро информации 

Бюро технической помощи 

Чрезвычайные вооруженные силы Организации Объ-

единенных Наций 

Организация Объединенных Наций по вопросам образо

вания, науки и -культуры 

Детский фонд Организации Объединенных Наций 

Ближневосточное агентство Организации Объединенных 

Наций для помощи палестинским беженцам и орга- 

низации работ 

Всемирная организация здравоохранения 

Всемирная метеорологическая организация 
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СОДЕРЖАНИЕ 

Повестка дня 

Стр. 

. XIX 

913-е (первое) заседание 

Среда, 19 сентября 1962 года, 
11 час. 40 Аtин. 

ВЫБОРЫ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ . . . . · · · · 

914-е заседание 

Понедельник, 1 октября 1962 года, 
15 час. 15 1,tин . 

ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ЗАМЕЧАНИЯ ПРЕДСЕ· 
ДАТЕЛЯ . 

ВЫБОРЫ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

ВЫБОРЫ ДОКЛАДЧИКА . 
ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ КОМИТЕТА . 

915-е заседание 

Среда, 3 октября 1962 года, 
10 час. 45 мин. 

ПУНКТ 60 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Финансовые доклады и отчетность за 
финансовый год, закончившийся 31 де.• 
кабря 1961 года, и доклады Ревизион• 
ной комиссии: 

а) Орган11зация Объединенных Наций 
Ь) Детский фонд Организации Объеди• 

ненных Наций . 
~) Ближневосточное агентство Органи• 

зации Объединенных Наций для по• 
мощи палестинским беженцам и ор
ганизации работ. 

d) Добровольные фонды, находящиеся в 
распоряжении Верховного комиссара 
Организации Объединенных Нац11й по 
делам беженцев . 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ : 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год . 

916-е заседание 

Среда, 3 октября 1962 года, 
15 час. 10 мин. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смёта на 1962 финансо
вый год (продолжение) . 

3 
3 
3 
3 

5 

6 

8 

8 

8 

13 

V 

917-е заседание 

Четверг, 4 октября 1962 года, 
10 час. 40 Аtин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
ГОД 

Общие прения 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 фннансо• 
вый год (продолжение) . . . . . . 
Раздел 1. Путевые и другие расходы 

представителей, членов комиссий, ко• 
митетов и других вспомогательных 

органов . 
Раздел 2. Специальные сессии II кон• 
ференции . . . . . . . . . . . 

Раздел 3. Оклады и заработная плата 
Раздел 4. Общие расходы по ·персоналу 
Раздел 5. Путевые расходы персонала 
Раздел 7. Здания и переоборудование 
помещений . . . . . . . . . 

Раздел 8. Постоянное оборудование . 
Раздел 9. Содержание, эксплуатация 

и аренда помещений . 
Раздел 10. Общие расходы . . 
Раз дел 11. Типографские расходы . 
Раздел 12. Особые расходы . 
Раздел 18. Специальные миссии . . 
Раздел 19. Служба Организации Объ-
единенных Наций на местах . . 

Раздел 20. Управление Верховного ко• 
миссара Организации Объединенных 
Наций по делам беженцев . . 

Раздел 21. Международный Суд . 
СмР.та поступлений 

Раздел 1 сметы поступлений . По
ступления по плану налогообло• 
жения персонала . . . 

Раздел 2 сметы поступлений. Сум
мы, поступившие из внебюджет• 
ных источников . . . . 

Раздел 3 сметы поступлений. Общие 
поступления . . . 

Раздел 4 сметы поступлений. Прода
жа почтовых марок Организации 
Объединенных Наций (Почтовое 
управление Организации Объеди
ненных Наций) . . . . . . . 

Раздел 5 сметы поступлений. Прода
жа печатных изданий . . 

Раздел 6 сметы поступлений. Обслу
жшiание посетителей и ресторан-
ное обслуживание . 

Стр. 

21 

21 

21 

21 
21 
22 
22 

22 
22 

22 
22 
22 
23 
23 

23 

23 
23 

24 

24 

24 

24 

24 

24 



VI Генеральная Ассамб.1ея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

918-е заседание 

Четверг, 4 октября 1962 год'1:, 
15 час. 10 J.tин.. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

До11олн11те.1ьная смета на 1962 финансо-

Стр. 

921-е заседание 

Вторник, 9 октября 1962 года, 
16 час. 50 J.tин.. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Стр. 

вый год (продолжение) . 25 
Дополнительная смета на 1962 финансо-
вый год (продолжение) . 47 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . 
Первое чтение 
Раздел 1. Путевые II другие расходы 
представителей, членов комиссий, 
комитетов II других вспомогатель-

ных органов . . . . 
Раздел 2. Специальные сессии II кон-
ференции . . . 

Раз,1е.1 5. Путевые расходы персо
на.,а . 

919-е заседание 

Пон.едельн.ик, 8 октября 1962 года, 
15 час. 10 J.tllн.. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 фннансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . 
Первое чтение (продолжение) 

Разде.1 5. Путевые расходы персона-
., а (продолжение) . . . . . . 

Разде., 6. Выплаты согласно пунк
та~, 2 11 3 прнJJожения I к Поло
жению о персонале; предста•в11-
тельство . . . . . . . . 

Разде., 8. Постоянное оборудование 
Разде., 9. Содержание, эксплуатация 

11 аренда по~1ещений . . 
Разде.1 10. Общие расходы . 

920-е заседание 

Вторн.ик, 9 октября 1962 года, 
10 час. 50 ,,шн.. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная с~rета на 1963 ф1111а11совый 
год (продолжение) 
ОGщне прения (11родо-1жен.ие) . 
Первое чтение (продо.лжен.ие) 

Разде.1 1 О . Общие расходы (11родо,z
жен.ие) . . . . . . . . . . . 

Раз.1е.1 11 . Т11поrрафсю1е расходы . 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

допо.11111те.1ь11ая с~rста на 1962 ф1111ансо
вы ii год (продо,zжен.ие) . 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

25 Первое чтение (продолжение) . 
Раздел 12. Особые расходы . . 
Раздел 18. Специальные миссии . . 
Раздел 19. Служба Организации 

26 

26 

Объединенных Наций на местах 

922-е заседание 

47 
48 

48 

Четверг, 11 октября 1962 года; 
27 10 час. 45 мин.. 

31 

33 

35 
35 

35 
37 

39 

41 
44 

45 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . 51 

923-е заседание 

Четверг, 11 октября 1962 года, 
15 час. 10 .мин.. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . 61 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 20. Управление Верховного 
комиссара О{>rанизации Объед11-
ненных Наций по делам беженцев 67 

Смета поступлений 
Раздел l сметы поступлений . .. По
ступления по плану на.rюгообло-
ження персонала . . . . . 68 

Раздел 2 сметы поступлений. Сред-
ства, поступающие из внебюджет-
ных 11сточников 68 

Раздел 3 сметы пост.уп~е~ий·. Общие 
поступления . . . . . 68 

Раздел 4 сметы поступлений. Про
дажа почтовых марок Организа
ции Объединенных Наций (Почто
вое управление Организации Объ-
единенных Наций) . . . 68 

Раздел 5 сметы поступлений. Про-
дажа печатных изданий . . 68 

Раздел 6 сметы пос-туплений. Обслу
живание посетителей и ресторан-
ное обслуживание 68 

Раздел З. Оклады и зар~б~тн.ая 0пл;т; 69 



Содержание Vfl 

924-е заседание 

Вторник, 16 октября 1962 года, 
15 час. 10 лтн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

Стр. 

Общие прения (продолжение) . 71 
Первое чтен11е (продолжение) 
Раздел 3. Оклады и зараuотна51 ШJЭ· 
та (продолжение) 73 

925-е заседание 

Среда, 17 октября 1962 года, 
10 час. 45 мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) 79 

926-е заседание 

Среда, 17 октября 1962 года, 
15 час. 20 лtuн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бкщжетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . 

Первое чтение (продолжение) 
Раздел 21. Международный Суд 
Раздел 3. Оклады II заработная пла-

та (продолжение) . . . . 

927-е заседание 

Четверг, 18 октября 1962 года, 
15 час. 10 мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 

87 

89 

90 

Раздел 3. Оклады и заработная пла· 
та (продолжение) . . . . . . 97 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕ
ЗОЛЮЦИИ , СОДЕРЖАЩЕГОСЯ В ДОКУ· 
МЕНТЕ А/5193 ПО ПУНКТУ 21 ПОВЕСТКИ 
дНЯ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО КОМИТЕТОМ 
цnо ПОДГОТОВКЕ КОНФЕРЕНЦИИ с 
ЕЛЬЮ ПЕРЕСМОТРА УСТАВА . . . . . 103 

928-е заседание -

Вторник, 23 октября 1962 года, 
10 час. 45 лtuн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
rод (продолжение) 

Стр. 

Общие прения (продолжение) . . . . 105 

ВЫРАЖЕНИЕ СОЧУВСТВИЯ ПО ПОВОДУ 
КОНЧИНЫ ПОСТОЯННОГО ПРЕДСТАВИТЕ-
ЛЯ ИНДОНЕЗИИ ПРИ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЛ Г-НА СУКАРД-

ЖО ВИРдЖОПРАНАТО 111 

929-е заседание 

Вторник, 23 октября 1962 года, 
15 час. 15 лtин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . . . 113 
Первое чтение (продолжение) 

Раздел 3. Оклады и заработная пла-
та (продолжение) . . . . . . 115 

930-е _ заседание 

Среда, 24 октября 1962 года, 
10 час. 55 .мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . . . . 121 
Первое чтение (продолжение) 

Раздел 3. Оклады и заработная пла-
та (продол:жение) . . - . . . . . 124 

931-е заседание 

Четверг, 25 октября 1962 года, 
15 час. 20 .мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . . 1 _ :' 
Первое чтение (продолжение) 

Раздел 3. Оклады и заработная пла-
та (продолжение) . . . . 129 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Назначения для заполнения вакансий во 
вспомогательных органах Генеральной 
Ассамблеи: 

с) Консультативном комитете по адми

нистративным II бюджетным вопросам 
f) Комитете Орган11зац1111 Объединен

ных Наций по пенсионно~1у фонду 
персонала . 131 

932-е заседание 

Пятница, 26 октября 1962 года, 
11 час. 



VIII Генера.,ьная Ассамб.,ея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

Стр. 

ПРИВЕТСТВИЕ В АДРЕС ПРЕДСТАВИТЕЛЯ 
УГАНДЫ . 133 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 фннансовыif 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 

Разде.1 3. Оклады II заработная п.,а-
та (продолжение) 133 

933-е заседание 

Вторник, 30 октября 1962 года, 
10 час. 50 ,1щн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . 139 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 3. Оклады и заработная п.,а-

та (продолжение) 141 

934-е заседание 

Вторник, 30 октября 1962 года, 
15 час. 20 ,\IUH. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная с:1Iета на 1963 финансовыii 
rод (продолжение) 
Общие прения (продолжение) . . 147 
Первое чтение (продолжение) 

Разде.1 3. Ок.,ады II заработная п.1а-
та (продолжение) . . 148 

ПУНКТ 61 ПOBECTKlf ДНЯ: 

Допо.1111пе.1ь11ая с:.Iета на 1962 ф1111ансо
nыi1 rод (продолжение) 

Допо.1ш1те.1ьные ф11на11соnые обязате,1ь
ства д.1я оп.,аты чрезnычаiшых меро

пр11япIi1 в сnяз11 с peзo.1юu11eit 1746 
(Х\'1) Генера.,ыюй Ассю1б.1е11 - буд,·-
щее Руа11да-Уру11д11 . . . . . . •. 150 

935-е заседание 

Среда, 31 октября 1962 года, 
10 час. 55 .н11н. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

доnо.11111те.1ы1ая 0Iета на 1962 ф1111a11co
nыit rод (продо.1жение) 

Допо.11111те.1ы1ые ф1111а11соnые обязате.,ь
стnа д.1я оп.,аты чрезвычаiшых 111еро
nр11ят11i1 n свящ с резо.1юIшеit 1746 
(Х\'1) Генера.,ьвоit Ассамб.1е11 - б\'д\·-
шее Руа11да-~·ру11д11 (продолжение)·.· 155 

936-е заседание 

Четверг, 1 ноября 1962 .oiJa, 
10 час. 45 .щт. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

Стр. 

Общие прения (продолжение) . 161 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
выt"r год (продолжение) 

Дополнительные финансовые обязатель-
ства для оплаты чрезвычайных меро• 

приятий в связи с резолюцией 1746 
(XVI) Генеральной Ассамблеи - бу
дущее Руанда-Урунди (продолжение) 162 

937-е заседание 

Четверг, 1 ноября 1962 года, 
15 час. 20 мин. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжение) 

Дополнительные финансовые обязатель
ства для оплаты чрезвычайных меро

приятий в связи с резолюцией 1746 
(XVI) Генеральной Ассамблеи - буду-
щее Руанда-Урунди (продолжение) . . 167 

938-е заседание 

Пятница, 2 ноября 1962 года, 
10 час. 55 .мин. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Допо.1н11тельная смета на 1962 фннансо
вый год (продолжение) 

дополнительные фннансовые обязатель
ства д~я оплаты чрезвычайных меро
пр11ят11и в связ11 с резолюцией 1746 
(XVI) Генеральной Ассамблеи - буду-
щее Руанда-Урунди (продолжение) . . I 75 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
rод (продолжение) • 
Первое чтение (продолжение) 

Разде.'! 3. Оклады и заработная пла-
та (продолжение) . . . . . . . I 75 

Раздел 4. Общ11е расходы по персо-
на.,у • • . . . . . . . . . . 178 

Смета поступ.r1ений (продолжение) 
Разде.'! 1 сметы поступлений. По
ступления по плану налогообло
же1111я персонала (продолжение) 179 

Часть V. Спец11альные проrра111111ы: раз-
де., 13. Эко1юм11ческое разв11т11е; раз

дел 14. Соцнальная деятельность; 
раздел 15. Деятельность в области 
прав человека; раздел 16. Государ
стве11110-адмнн11стративная деятель• 



Содержание IX 

Стр. 

ность; раздел 17. Контроль над нар-
котичесю1ми средствами 179 

939-е заседание 

Понедельник, 5 ноября 1962 года, 
15 час. 20 дtuн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) 183 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы 
(продолжение) : раздел 13. Экономи
ческое развитие; раздел 14. Социаль-
ная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Гос у да рственно-админи
страпшная деятельность; раздел 17. 
Контроль над наркотическими сред
ства11ш . 

940-е заседание 

Вторник, 6 ноября 1962 года, 
15 час. 15 .мин. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТОВ 
РЕЗОЛЮЦИЙ, ПРЕДСТАВЛЕННЫХ ПЕР· 
ВЫМ КОМИТЕТШ,\ В ДОКУМЕНТЕ А/5279 

185 

ПО ПУНКТУ 77 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 191 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы 

(11родолжение): раздел 13. Экономи
ческое развитие; раздел 14. Соци
альная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Гос у да рственно-админист
ратнвн ая деятельность; раздел 17. 
Контроль над наркотическими сред· 
ствами . 192 

94\-е заседание 

Среда, 7 ноября 1962 года 
l0 час. 50 лшн. ' 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕ
золюции А, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ШЕ
~ТЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5287 
О ПУНКТУ 76 ПОВЕСТКИ ДНЯ . . . . 203 

ПУНКТ 71 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

доклад п 
с равления Объединенного пен-
понноrо фонда персонала Орrаниза-
цнн Объединенных Наций . 203 

Стр. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Общие прения (продолжение) 205 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 7. Здания н переоборудова-

ние помещений . . . . . . . . 206 
Капитальный ремонт и строительные 
улучшения в Центральных уч
реждениях Организации Объеди-
ненных Наций . 206 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжение) 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

Увеличение ок.1адов служащих катего
рии общих служб и работников физи
ческого тру да в Центральных учрежде-
ниях и в Женеве . . . . . . . . . 207 

942-е заседание 

Среда, 7 ноября 1962 года, 
15 час. 15 дtuн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная с111ета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы (про
должение): раздел 13. Экономиче
ское развитие; раздел 14. Социаль
ная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Государственно-админи
стративная деятельность; раздел 17. 
Контроль над на ркотнческ11111и сред-
ствами . 211 

943-е заседание 

Четверг, 8 ноября 1962 года, 
15 час. 20 лtин . 

ДАНЬ ПАМЯТИ Г-ЖИ ЭЛЕОНОРЫ РУЗВЕЛЫ 219 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
rод (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные програ111111ы 

(продолжение): раздел 13. Эконо11111-
ческое развитие; раздел 14. Социаль-
ная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Государственно-ад11111ю1ст
рат11вная деяте,11ьность; раздел 17. 
Контроль над наркотически11111 сред

ствами . 219 
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Стр. 

944-е заседание 

Пятница, 9 ноября 1962 года, 
i0 час. 55 J.tuн. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы 

(продолжение): раздел 13. Экономи· 
ческое развитие; раздел 14. Социаль
ная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Государственно-адм11н11-
стративная деятельность; раздел 17. 
Контроль над наркотическими сред-
ствами . 227 

945-е заседание 

Пятница, 9 ноября 1962 года. 
13 час. 20 1r1ин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы 

(продолжение): раздел 13. Экономи
ческое развитие; раздел 14. Социаль-
ная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Государственно-админи
стративная деятельность; раздел 17. 
Контроль над наркотическими сред

ствами . . . . . . . . . . . . 233 
Раздел 7. Здания и переоборудование 
помещений (продолжение) 
Капитальный ремонт и строительные 
улучшения в Центральных учреж
дениях Организации Объединен-
ных Наций (продолжение) 234 

"946-е заседание 

Понедельник, 12 ноября 1962 года, 
15 час. 20 1r1ин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

UIС)джетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Пер вое чтение (продолжение) 

Раздел 7. Здания II переоборудова
ние помещений (продолжение) 
Кап11та.1ьный ремонт II строитель
ные у.1учшен11я в Центральных уч
реждениях Организации Объеди-
ненных Наций (продолжение) . 241 

947-е заседание 

Вторник, 13 ноября 1962 года, 
11 час. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 7. Здания и переоборудова-

Стр. 

ние помещений (продолжение) 
Переоборудование центральной теле
фонной станц1111 -во Дворце Нац11i1 249 

Общий пересмотр с1.1стемы оплаты 113 

средств Организации Объед11ненных 
Наций путевых расходов II суточных 
членов органов II вспомогательных 

органов Организации Объединенных 
Наций . 251 

ПУНКТ 60 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Финансовые доклады и отчетность за фи
нансовый год, законч11вш11йся 31 де
кабря 1961 года, 11 доклады Ревизион
ной комисс,ш (окончание): 
а) Организация Объединенных На

ций; 
Ь) Детский фонд Органнзацин Объ

ед11ненных Нацнй; 
с) Ближневосточное агентство Орга

низации Объединенных Наций для 
помощи палестинским беженцам и 
организации работ; 

d) добровольные фонды, находящие
ся в распоряжении Верховного ко
миссара Организации Объединен
ных Наций по делам беженцев 

Проект док.1ада Пятого комитета Гене-
ральной Асса~tблее . . 252 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Назначения для заполнения вакансий во 
вспомогательных органах Генеральной 
Ассамблеи (продолжение): 
а) Консультативном комитете по ад

министративным и бюджетным воп
росам (окончание); 

f) Комитете Организации Объединен
ных Наций по пенсионному фонду 
персонала (окончание) 

Проекты докладов Пятого комитета 
Генеральной Ассамблее 252 

948-е заседание 

Среда, 14 ноября 1962 года, 
15 час. 30 1,,1ин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы 

(продолжение): раздел 13. Экономи
ческое развитие; раздел 14. Социаль
ная деятельность; раздел 15. Дея
тельность в области прав человека; 
раздел 16. Государственно-админи
стративная деятельность; раздел 17. 
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Стр. 

Контроль над наркотическими сред-
ствами . . 253 

949-е заседание 

Четверг, 15 ноября 1962 года, 
10 час. 55 .мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Координированная программа и бюд
жетная политика . 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Назначения для заполнения вакансий во 
вспо1110гательных органах Генеральной 
Ассамб.т1ен ( nродолжение): 
Ь) Комитете по взносам . . 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонал а: 
а) географическое распределение персо

на:1а Секретариата: доклад Генераль
ного Секретаря; 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам 

950-е заседание 

Пятница, 16 ноября 1962 года, 
10 час. 55 .мин. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕ

ЗОЛЮЦИИ А, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ШЕ

СТЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5287 

ПО ПУНКТУ 76 ПОВЕСТКИ ДНЯ (окончание) 

Проект доклада Пятого комитета Гене
ральной Ассамблее . . 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ РАЗДЕЛА 1 
ПРОЕКТА РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕН-

НОГО СПЕЦИАЛЬНЫМ ПОЛИТИЧЕСКИМ 

КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5285 ПО 
ПУНКТУ 30 ПОВЕСТКИ ДНЯ . • . 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала (продолжение): 

261 

263 

263 

267 

267 

а) географическое распределение персо
нала Секретариата: доклад ГенераJlЬ
ного Секретаря ( nродолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжение) 267 

951 •е заседание 

Понедельник, 19 ноября 1962 года, 
15 цас. 15 .мин: 

ПУНКТ_ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персона,, а (продолжение): 
а) географическое распределение персо

нала Секретариата: доклад Генераль
ного Секретаря (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжение) 273 

952-е заседан.1е 

Вторник, 20 ноября 1962 года, 
15 час. 20 мин. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала (продолжение): 
а) географическое распределение персо

нала Секретариата: доклад Генераль
ного Секретаря (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжение) 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕ

ЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ПЕРВЫМ 

КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5303 ПО 

ПУНКТУ 90 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ УЧРЕЖДЕ-

НИЯ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРЕДПОЛАГ АЕ

МОГО ИНСТИТУТА ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪ

ЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ ПО ИССЛЕДОВА

НИЮ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ В СВЯЗИ 

С ДЕКАДОЙ РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ 

ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ (ПУНКТ 34 ПО
ВЕСТКИ ДНЯ) . 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Штаб-квартира и постоянные помеще
ния Центральных учреждений . 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжение) 
Дополнительные помещения для секре
тариата Экономической комиссии для 
Азии и Дальнего Востока в Бангкоке 

953-е заседание 

Среда, 21 ноября 1962 года, 
11 час. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала (продолжение): 

Стр. 

279 

281 

283 

284 

284 

а) географическое распределение персо
нала Секретариата: доклад Гене
рального Секретаря (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжение) 287 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 
РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ТРЕТЬ

ИМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5277 
ПО ПУНКТУ 80 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 292 

954-е заседание 

Четверг, 22 ноября 1962 года, 
10 час. 55 мин._ 
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ПУНl(Т 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год ( продолжен.ие) 
Первое чтение ( продолжен.ие) 
Часть V. Специальные программы 

( окон.чан.ие ): раздел 13. Экономичес
кое развитие; раздел 14. Социальная 
деятельность; раздел 15. Деятель
ность в области прав человека; раз
дел 16. Государственно-адмшшстра
тивная деятельность; раздел 17. Кон
троль над наркотическими средст

вами 

Проект док.ТJада Пятого комитета Ге-

Стр. 

неральной Ассамблее 295 
ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 

РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ТРЕТЬ

ИМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5277 

ПО ПУНКТУ 80 ПОВЕСТКИ ДНЯ (окончание) 

Прое!(Т доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 296 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала ( продолжен.ие): 
а) географическое распределение персо

нала Секретариата: доклад Генераль
ного Секретаря (продолжен.ие); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжен.ие) 296 

955-е 3аседание 

Пятница, 23 н.оября 1962 года, 
10 час. 50 J.tuн.. 

ПУНl(Т 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала (продолжен.ие): 
а) географическое распределение персо

нала Секретариата: доклад Генера.ТJь
ного Секретаря ( продолжен.ие); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжен.ие) 30:3 

956-~ заседание 

Пятн.ица, 23 н.оября 1962 года, 
15 час. 50 .мин.. 

ПУНl(Т 70 ПОВЕСТl(И ДНЯ: 

Вопросы персонала (продолжен.ие): 
а) географическое распределение персо

нала Сеl\ретариата: доклад Генераль
ного Секретаря (продолжен.ие); 

Ь) процент служащпх, работающих по 
срочным контрактам (продолжен.ие) 309 

957-с заседание 

Вторн.ик, 27 н.оября 1962 года, 
10 ttac. 50 J.tttн.. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала ( продолжен.ие): 
а) rеографнческое распределение r:ерсо

нала Секретариата: доклад Генераль
ного Секретаря (продолжен.ие); 

Стр. 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжен.ие) 317 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТl(И ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжен.ие) 

Бюджетная смета на 1963 фпнансовый 
год ( продолжен.ие) 
Прием новых членов . 324 
Классификация должностей в Цент-
ральных учреждениях Организации 
Объединенных Наций (Нью-Йорк) 11 

Европейском отделении (Женева) 324 

958-е 3аседание 

Среда, 28 н.оября 1962 года, 
10 час. 55 J.!UН.. 

ДАНЬ ПАМЯТИ ЕЕ КОРОЛЕВСКОГО ВЫСО-
ЧЕСТВА ПРИНЦЕССЫ ВИЛЬГЕЛЫ\ИНЫ 
НИДЕРЛАНДСКОИ . 325 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжен.ие) 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год ( продолжен.ие) 
Классификация должностей в Цент
ральных учреждениях Организации 
Объединенных Наций (Нью-Йорк) 
и Европейском отделении (Женева) 
(продолжен.ие) . 325 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТl(И ДНЯ: 

Вопросы персонала ( продолжен.uе): 
а) географическое распределение пер

сона.ТJа Секретариата: доклад Гене
рального Секретаря (продолжен.ие); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжение) 326 

959-е 3аседание 

Среда, 28 н.оября 1962 года, 
15 час. 15 мин. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала (продолжен.ие): 
а) географическое распределение пер-

сонала Секретариата: доклад Гене
рального Секретаря (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам (продолжение) 333 

с) другие вопросы персонала 
Поправки к Положению о персонале . 339 



ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Назначен11я для заполнею1я ваканс11й во 
вспомогательных органах Генеральной 
Асса мблен (продолжение): 

d) Комитете по инвестициям: утвержде
ние назначений, сделанных Генераль
ным Секретарем . 

е) Адм111111страт11вном трибунале Орrа
низащш Объединенных Нац11й . 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ Н,~ЗНАЧЕ-

НИЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ОРГА

НИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИИ 

(ПУНКТ 18 ПОВЕСТКИ ДНЯ) . . . . . . 

960-е заседание 

Пятница, 30 ноября 1962 года, 
11 час. 05 щm. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ НАЗНАЧЕ-

НИЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ОРГА

НИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 

(ПУНКТ 18 ПОВЕСТКИ ДНЯ) (rzродолжен.ие) 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 
РЕЗОЛЮЦИИ. ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТО

РЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5316 

ПО ПУНКТУ 36 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Контролирование и ограничение доку
ментации . 

ПУНКТ 12 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Доклад Экономического II Социального 
Совета (глава XIV). 

ПУНКТ 72 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Международная школа 
Объединенных Наций: 
рального Секретаря 

961-е заседание 

Организации 
доклад Гене-

Понедельник, 3 декабря 1962 года, 
15 час. 20 J.tuн. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязате.1ьства членов, согласно Уставу 
Орrанизац1111 Объединенных Наций, в 
от~ошенни финансирования Чре1вы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций II операций Орга
низации в Конго: консультативное за
ключение Международного Суда 

!:62-е заседание 

Вторник, 4 декабря 1962 года, 
10 час. 55 дtuн. 

Содержание XIII 

Стр. 

339 

339 

340 

341 

341 

342 

344 

344 

349 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Орrан11заци11 
Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консу,1ьтатнвное 
заключение Международного Суда 

Стр. 

(продолжение) . . . 357 

ПУНКТ 71 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Доклад Правления Объединенного пен
сионного фонда персонала Орrаннза
щш Объединенных Наций (окончание) 

Проект доклада Пятого коl\111тета Гене-
ральной Ассаl\lблее . 362 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

Всестороннее рассмотрение системы оп
латы нз. средств Организации Объеди
ненных Нацпй путевых расходов II су
точных членов органов н вспомога

тельных органов Организации Объ
единенных Наций (окончание) 

Проект доклада Пятого комитета Гене-
ральной Ассамблее . 362 

Объединенная программа и бюджетная 
политика (окончание) 

Проект доклада Пятого комитета Гене-
ральной Ассамблее . . 362 
Раздел 7. Здания и переоборудование 
помещений (продолжение) 

Капитальный ремонт и строительные 
улучшения в Центральных учрежде
ниях Организацни Объеднненных 
Наций (окончание) 

Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 362 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Назначения для заполнения ваr<ансий во 
вспомогательных органах Генеральной 
Ассамблеи (продолжение): 

Ь) Коl\lитете по взносам (продолжение) 
Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 363 

d) Комитете по инвестициям: утверж
дение назначений, сделанных Гене
ральным Секрета рем (окончание) 
Доклад Пятого комитета Генераль-
ной Ассамблее . . . . 363 

е) Административном трибунале Орга
низации Объединенных Наций (окон
чание) 

Доклад Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . 363 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 
РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТО

РЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5316 
ПО ПУНКТУ 36 ПОВЕСТКИ ДНЯ (окончание) 
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Стр. 

Проект доклада Пятого комитета Гене-
ральной Ассамблее 363 

963-е заседание 

Среда, 5 декабря 1962 года, 
15 час. 20 J.tuн. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношении ф11нанс11рован11я Чрезвы
чайных вооруженных сил Орrан11зацип 
Объединенных Наций и операций Ор
ган11зации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) . 365 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Назначения для заполнения вакансий во 
вспомогательных органах Генеральной 
Ассамблеи (продолжение): 

с) Ревиз11онноi1 комиссии . 369 

964-е заседание 

Четверг, 6 декабря 1962 года, 
11 час. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) . . . . • 371 

965-е заседание 

Пятница, 7 декабря 1962 года, 
11 час. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) . 379 

ПУНКТ 65 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Рассмотрение плана конференций . 385 

966-е заседание 

Пятница, 7 декабря 1962 года, 
15 час. 15 мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

Конференция Организации Объединен
ных Наций по применению достижений 
науки и техники в интересах менее 

Стр. 

развитых районов . 389 

ПУНКТ 65 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Рассмотрение плана конференций (про-
должение) . 389 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношен1111 финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Орrанизащш 
Объединенных Наций н операцпй Ор
.ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) . . . . 391 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 

РЕЗОЛЮЦИИ 11, ПРЕДСТАВJIЕННОГО 

ЧЕТВЕРТЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ 

А/5310 ПО ПУНКТУ 57 ПОВЕСТКИ ДНЯ 394 
ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПОПРАВОК 

(A/L.408) К ПРОЕКТУ РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕД
СТАВЛЕННОМУ ВТОРЫМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5316 ПО ПУНКТУ 36 ПО-
ВЕСТКИ ДНЯ 395 

967-е заседание 

Понедельник, 10 декабря 1962 года, 
10 час. 55 AtUH. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) 397 

968-е заседание 

Понедельник, 10 декабря 1962 года, 
15 час. 25 мин. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, 
в отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) . . . . 40, 

969-е заседание 

Вторник, 11 декабря 1962 года, 
11 час. 



Содержание XV 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, 
в отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций 
Организации в Конго: консультатив
ное заключение Международного Су-

Стр. 

да (продолжение) 417 

970-е заседание 

Вторник, 11 декабря 1962 года, 
16 час. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Фонд оборотных средств 425 

971-е заседание 

Вторник, 11 декабря 1962 года, 
20 час. 20 .мин. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, 
в отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда 
(продолжение) 433 

972-е заседание 

Среда, 12 декабря 1962 года, 
11 час. 10 мин. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, в 
отношении финанснрования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операцнi'! 
Организации в Конго: консультатив
ное заключение Международного Суда 
(продолжение) . . . . . . . . 439 

973-е заседание 

Среда, 12 декабря 1962 года, 
15 •tac. 25 .мин. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставv 
Организации Объединенных Наций, в. 
отношении финансирования Чрезвычай
ных вооруженных сил Организации 

Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное 

Стр. 

заключение Международного Суда 
(продолжение) 44 7 

974-е заседание 

Четверг, 13 декабря 1962 года, 
11 час. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕ

ЗОЛЮЦИИ В ДОКУМЕНТЕ A/L.410 И Add.l 
ПО ПУНКТУ 25 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 455 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 
РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ПЕР

ВЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5341 

ПО ПУНКТУ 27 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 457 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Фонд оборотных средств (продолже-
ние) . • 458 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжение) 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Пересмотренная смета с учетом реше

ний Экономического .и Социального 
Совета . 459 

ПУНКТ 69 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Административная и бюджетная коорди
нация между Организацией Объеди
ненных Наций, специализированными 
учреждениями и Международным 
агентством по атомной энергии: доклад 
Консультативного комитета по админи-
стративным н бюджетным вопросам 460 

975-е заседание 

Пятница, 14 декабря 1962 года, 
11 час. 05 мин. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 
РЕЗОЛЮЦИИ 11, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ЧЕТ
ВЕРТЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ 
А/5349 и Add.l ПО ПУНКТУ 54 ПОВЕСТКИ 
дня . 463 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Шкала взносов для распределения рас
ходов Организации Объединенных На-
ций: доклад Комитета по взносам . 463 

976-е заседание 

Пятница, 14 декабря 1962 года, 
16 час. 05 .мин. 



XVI Генеральная Ассамблея Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Шкала взносов для распределения рас
ходов Организации Объед11ненных На
ций: доклад Комитета по взноса!.~ 

Стр. 

(продолжение) . . . . 4 73 
ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ РЕЗОЛЮЦИИ 

1762 (XVII) ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ 

ПО ПУНКТУ 77 ПОВЕСТКИ ДНЯ 475 

977-е заседание 

Понедельник, 17 декабря 1962 года, 
11 час. 05 .лшн. 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Шкала взносов для распределения расхо
дов Организации Объединенных На
ций: доклад Комитета по взносам (про-
должение) . 4 77 

978-е заседание 

Понедельник, 17 декабря 1962 года, 
15 час. 25 J.tllH. 

ПУНКТ 69 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Административная и бюджетная коорд11-
нация между Организацией Объеди
ненных Наций, специализированными 
учреждениями и Международным агент
ством по атомной энергии: доклад 
Консультативного комитета по админи
стративным и бюджетным вопросам 
(продолжение) . 485 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Ш1<ала взносов для распределения рас
ходов Организации Объединенных На
ций: доклад Комитета по взносам (про-
должение) . 488 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 

РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ШЕ

СТЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5342 

И Corr.I ПО ПУНКТУ 73 ПОВЕСТКИ ДНЯ 490 
ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 

РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТО· 

РЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5354 

ПО ПУНКТУ 38 ПОВЕСТКИ ДНЯ . 490 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

·Назначения для заполнения вакансий во 
вспомогательных органах Генеральной 
Ассамблеи (продолжение): 

Ь) Комитете по взносам (продолжение) 490 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый год (продолжение) 

Стр. 

Расходы, связанные с посещением Ге-
неральным Секретарем Кубы 490 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ НАЗНАЧЕ-

НИЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ОРГА

НИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИИ 

(ПУНКТ 18 ПОВЕСТКИ ДНЯ) (продолжение) 491 

ПУНКТ 72 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Международная школа Организации 
Объединенных Наций: доклад Гене
рального Секретаря (окончание) 
Проект доклада Пятого комптета Ге-
неральной Ассамблее . 491 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Вопросы персонала (окончание): 
а) географическое распределенне персо

нала Секретариата: доклад Генераль
ного Секретаря; 

Ь) процент служащих, работающих по 
срочным контрактам; 

с) другие вопросы персонала 
Проект доклада Пятого ко:1111тета Ге-
неральной Ассамблее . 491 

ПУНКТ 65 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Рассr.ютрение плана конференций (окон
чание) 
Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 491 

979-е заседание 

Понедельник, 17 декабря 1962 года, 
20 час. 30 J.tuH. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Выпуск облигаций Организации Объ-
единенных Наций . 493 

ПУНКТЫ 32 И 63 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Чрезвычайные вооруженные силы Орга
низации Объединенных Наций: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрез
вычайных вооруженных сил 

Операции Организации Объединенных 
Наций в Конго: смета и финансирова-
ние расходов 496 

980-е заседание 

Вторник, 18 декабря 1962 года, 
11 час. 10 .лшн. 

ПУНКТ 68 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Доклады о ревизш, расходования средстn 
специализированными учреждениями и 



Содержание XVIJ 

Международным агентством по атом

ной энергии : 
а) распределенные . средства и ассигно

вания на непредвпденные расходы по 

Специальному счету Расширенной 

Стр. 

программы технической помощи . 497 
Ь) распределенные средства и ассигно-

вания нз Специального фонда 497 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Обязательства членов, согласно Уставу 
Организации Объединенных Нацпй, в 
отношении финансирования Чрезвы
чайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций II операций Ор
rанизашiи в Конго: консультативное за
ключение Международного Суда (окон
чание) 
Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 497 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовыi'J 
год (продолжение) 
Строительство здания Организации 
Объединенных Наций в Сантьяго, 
Чили . . 499 

Второе чтение 
Раздел 1. Путевые и проч11е расходы 
представителей, члrнов комиссий, 
комитетов и других вспомогатель-

ных органов . . . . . . . . . 501 
Раздел 2. Специальные сессии и кон
ференции . . . . . . . . . . 501 

Раздел 3. Оклады и заработная плата 501 
Раздел 4. Общие расходы по персо-
налу . . . . . . . . . . . . 501 

Раздел 5. Путевые расходы персона .,, а 501 

981-е заседание 

Вторник, 18 декабря 1962 года, 
15 час. 35 мин. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная • смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 
Второе чтение (продолжение) 
Раздел 5. Путевые расходы персона-

• ла (окончание) . . . . . . . . 505 
Раздел 6. Выплаты согласно пунк-
там 2 и 3 приложения 1 к Поло
жению о персонале ; • представи
тельство . . . . . . . . . . 505 

Раздел 7. Здания и переоборудова-
ние помещений . . . . . . . . 505 

Раздел 8. Постоянное • оборудование 505 
Раздел 9. Содержание, эксплуатация 

и аренда помещений . . 505 
Раздел 10. Общие расходы 506 
Раздел 11 . Типографские расходы 506 
Раздел 12. Особые расходы 506 

Стр. 

Раздел 13. Экономическое развитие 506 
Раздел 14. Социальная деятельность 506 
Раздел 15. Деятельность в области 
прав человека . 506 

Раздел 16. Государственно-админи-
стративная деятельность . . . . 506 

Раздел 17. Контроль над наркотиче-
скими средствами . . 506 

Раздел 18. Специальные миссии . 506 
Раздел 19. Служба Организации 
Объединенных Наций на местах 506 

Раздел 20. Управление Верховного 
комиссара Организации Объеди
ненных Наций по делам беженцев 506 

Раздел 21. Международный Суд 
Смета поступлений 
Раздел 1 сметы поступлений. По
ступления по плану налогообложе-
ния персонала . 506 

Раздел 2 сметы поступлений. Поступ
ления из внебк~джетных источни-

ков. 506 
Раздел 3 сметы поступлений. Общие 
поступления . . . . 506 

Раздел 4 сметы поступлений. Прода
жа почтовых . марок Организации 
Объединенных Наций (Почтовое 
управление Организации Объеди-
ненных Наций) . . . 506 

Раздел 5 сметы поступлений . Прода-
жа печатных изданий . . . . . 506 

Раздел 6 сметы поступлений. Обслу
живание посетителей и ресторан-
ное обслуживание . 506 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕ

ЗОЛЮЦИИ V, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТО

РЫЛ-\ _ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5360 

И Corr.l ПО ПУНКТУ 78 ПОВЕСТКИ ДНЯ 507 

982-е заседание 

Среда, 19 декабря 1962 года, 
11 час. 20 .AtuH. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (продолжение) 

Вопрос о налогах, уплачиваемых Орга
низацией Объединенных Наций в раз
т1чных странах, где у нее имеются от-

деления. 509 
ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 

РЕЗОЛЮЦИИ, СОДЕРЖАЩЕГОСЯ В ДО

КУМЕНТЕ A/L.420 no ПУНКТУ 29 ПОВЕСТ-
КИ ДНЯ . 510 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Шкала взносов для распределения рас
ходов Организации Объединенных На
ций : доклад Комитета по взносам 
(продолжение) 511 



XVIII Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА 

РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО СПЕ

ЦИАЛЬНЫМ ПОЛИТИЧЕСКИМ КОJ\\ИТЕ

ТОМ В ДОКУМЕНТЕ . А/5387 ПО Ш'НКТУ 31 

Стр. 

ПОВЕСТКИ ДНЯ . 511 

ПУНКТЫ 32 И 63 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Чрезвычайные вооруженные снлы Орга
низации Объединенных Наций: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрез
вычайных вооруженных сил (продол-
жение) . . . . . 512 

Операции Организации Объединенных 
Наций в Конго: смета и финансирова-
ние расходов (продолжение) . 512 

983-е (заключительное) заседание 

Четверг, 20 декабря 1962 года, 
11 час. 10 мин. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Дополнительная смета на 1962 финансо
вый rод (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 517 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ:. 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
rод (окончание) 
Вопрос о налогах, уплачиваемых Ор
ганизацией Объединенных Наций в 
различных странах, rде у нее имеют-

ся отделения (окончание) . . 517 
План конференций на 1963 rод . 518 
Строительство здания Организации 
Объединенных Наций в Сантьяго, 
Чили (окончание) 

Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 518 

Бюджетная смета на 1963 финансовый 
год 

Проект доклада Пятого комитета Ге
неральной Ассамблее 

Проект резолюции по бюджету на 

Стр. 

1963 финансовый год . 518 
Проект резолюции о непредвиденных 

и чрезвычайных расходах на 1963 
финансовый rод . . 518 

Проект резолюции о Фонде оборот
ных средств на 1963 финансовый 
rод 518 

ПУНКТЫ 32 И 63 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Чрезвычайные вооруженные силы Ор"rа
низации Объединенных Наций: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрез
вычайных вооруженных сил ( оконча-
ние) . 519 

Операции Орrанизащш Объединенных 
Наций в Конго: смета и финансирова-
ние расходов (окончание) . . . 519 
Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 519 

ПУНКТ 69 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Административная и бюджетная коорди
нация между Организацией Объеди
ненных Наций, специализированными 
учреждениями и Международным агент
ством по атомной энерrнн: доклад 
Консультативного комитета по админи
стративным и бюджетным вопросам 
(окончание) . . . . 519 
Проект доклада Пятого комитета Ге-
неральной Ассамблее . 519 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ: 

Шкала взносов для распределения рас
ходов Организации Объединенных На
ций: доклад Комитета по взносам 
(окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Ге-

неральной Ассамблее . 519 

ОКОНЧАНИЕ РАБОТЫ КОМИТЕТА 52! 



ПОВЕСТКА ДНЯ 

[Пршtечанuе: Пункты повестки дня указываются в порядке, .в ко
тором он11 пр11ведены в письме Председателя Генеральной Ассамблеи 
от 25 сентября 1962 года на имя Председателя Пятого комитета (А/С.5/ 
921) 1. Uифры в квадратных скобках, следующие за названием пунк
тов, означают номера пунктов повестки дня Генеральной Ассамблеи.} 

Генеральная Ассамблея на своем 1129-м пленарном заседании, 
состоявшемся 24 сентября 1962 года, реш11ла передать Пятому комите
ту следующие пункты повестки дня семнадцатой сессии для рассмот
рения II подготовки доклада: 

l. Финансовые доклады и отчетность за финансовый год, закончив-
шийся 31 декабря 1961 года, и доклады Ревизионной комиссии [60]: 

а) Организация Объединенных Наций; 

Ь) Детский фонд Организации Объединенных Наций; 

с) Ближневосточное агентство Организации Объединенных Наций. 
для помощи палестинским беженцам и организации работ; 

d) добровольные фонды, находящиеся в распоряжении Верховного 
комиссара· Организацип Объединенных Наций по делам бе
женцев. 

2. Дополнительная смета на 1962 финансовый год [61]. 

3. Бюджетная смета на 1963 финансовый год [62]2. 

4. Чрезвычайные вооруженные силы Организации Объединенных. 
Наций [32]: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрезвычайных вооруженных 
сил. 

5. Операции Организации Объединенных Наций в Конго: смета и фи
нансирование расходов [63]. 

6. Обязательства членов, согласно Уставу Организации Объединенных 
Наций, в отношении финансирования Чрезвычайных вооруженных 
сил Организации Объединенных Наций и операций Организации в 
Конго: консультативное заключение Международного Суда [64]. 

7. Рассмотрение плана конференций [65]. 

8. Назначения для заполнения вакансий во вспомогательных органах 
Генеральной Ассамблеи [66]: 

а) Консультативном комитете по административным и бюджетныJ\r 
вопросам; 

Ь) Комитете по взносам; 

с) Ревизионной комиссии; 

d) Комитете по инвестициям: утверждение назначений, сделанных· 
Генеральным Секретарем; 

1 Порядок очередности пунктов 1-15 в документе А/С.5/921 был принят Пятым 
ком~тетом на 914-м заседании и приводится в его плане работы (A/C.5/L.725). 

В связи с этим пунктом Пятый комитет также рассмотрел вопрос о финансовой 
стороне проектов резолюций, переданных ему на рассмотрение согласно правилу 154 
правил процедуры Генеральной Ассамблеи в связи с обсуждением пунктов повестки 
дня: 12, 34, 35, 36, 37, ~9 и 84; 12, 40 41 и 78· 21 • 25· 27· 29· 30· 31 • 32 и 63· 38· 54· 
57; 73;. 76; 77; 80; 90. ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ,. 
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хх Повестка дня 

е) Административном трибунале Организации Объединенных На
ций. 

9. Шкала взносов для распределения расходов Орrан11защш Объеди
ненных Наций: доклад Комитета по взносам [67]. 

10. Доклады о ревизии (Jасходования средств спецнализированнымн 
учреждеtшями и Международным агентством по атомной энер
гии [68]: 

а) распределенные средства II асснrнования на непредвиденные 
расходы по Специальному счету Расширенной программы 
технической помощн; 

Ь) распределенные средства и асснrнования из Специального 
фонда. 

11. Административная и бюджетная координация между Орrанизаш1еi'1 
Объединенных Наций, специализированными учреждениями и Меж
дународным агентством по атомной энергии: доклад Консультатнв
ного комитета по административным и бюджетным вопросам [69]. 

12. Вопросы персонала [70]: 

а) географическое распределение персонала Секретариата: док
лад Генерального Секретаря; 

Ь) процент служащих, работающих по срочным контрактам; 

с) другие вопросы персонала. 

13. Доклад Правления Объединенного пенсионного фонда персона.r~а 
Организации Объединенных Наций [71]. 

'14. Международная школа Организации Объединенных Наций: доклад 
Генерального Секретаря [72]. 

15. Доклад Экономического II Социального Совета (глава XIV) [1.2]. 
Генеральная Ассамблея на своем 1168-м пленарном заседании, со
стоявшемся 9 ноября 1962 года, реши.'Iа добавить следующий под
пункт к пункту 66 повестки дня (пункт 8 выше): 

f) Комитете Организации Объединенных Наций по пенсионному 
фонду персонала. 



Организация 
Объединенных Наций 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 913-е 
ЗACEnAHIIE 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 
Официальные отчеты 

Среда, 19 сентября 1962 года, 

11 час. 40 мин. 

Выборы 

СОДЕРЖАНИЕ 

Председателя . . . . . . . . 

Исполняющий обязанности /1 редседателя: 
r-н Мохаммед ЗАФРУЛЛА ХАН ( Пакистан) 

ВЫБОРЫ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

Стр. 

1. Г-н ХБССЕЛЛУНД-йЕНСЕН (Дания) предлагает кандидатуру 
r-на Яана Пауля Баннира (Нидерланды). 

2. Г-н ФУКУСИМА (Япония) поддерживает эту кандидатуру. 

Г-н Баннир (Нидерланды) избирается Председателем путем аккла
.мации. 

Заседание закрывается в 11 час. 50 .мин. 

Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи издаются по за
седания.м, отдельными выпусками. Для последующего составления 
из этих выпусков . отдельных томов по соответствующим органам 
и сессиям каждая серия выпусков, содержащая отчеты одного и 
того же органа, имеет сквозную ну.мерацию страниц. По окончании 
сессии для каждой серии отчетов публикуется вступительный вы
пуск, содержащий оглавление, повестку дня и другие сведения 
вступительного характера. Список делегаций, относящийся к дан
ной сессии, публикуется во вступительном выпуске к пленарным 
за седан ия1.t. 

После закрытия сессии сброu.•юрованные ко1.~плекты выпусков 
поступают в продажу. 

Нью-Йорн 

AJC.5/SR.913 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Стр. 

Вступительные замечания Председателя 3 
Выборы Заместителя председателя 3 
Выборы Докладчика . . . . 3 
Орrанизацня работы Ком11тета 3 

Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ЗАМЕЧАНИЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ·приветствует членов Коми
,ета, особенно представителей четырех новых го
~ударств, принятых в •члены Организации Объе
диненных Наций на текущей сессии,- Бурунди, 
Руанды, Трннндада и Тобаго, Ямайки. 

2. От имени Комитета он выражает делегации 
Венесу,элы сdболезнование в связи с ·безвремен
ной кончиной г-на Антонио Арраиса, занимавше
го пост Докладчика Комитета на шестнадцатой 
сессии. 

3. В связи с повесткой дня Комитета (AfC.5/921) 
Председатель обращает особое внимание Коми
тета на Введение к годовому отчету Генерально
го Секретаря о работе Организации (А/5201/ 
Add. l), на Предисловие Генерального Секретаря 
к ·бюджетной смете на 1963 финансовый год (А/ 
5205) и на основной доклад Консультативного 
комитета по административным и бюджетным 
вопросам (А/8207). 

4. Г-н АЛЬВАРАДО (Венесуэла) благодарит 
Комитет за выражение соболезнования в связи с • 
кончиной ·г-на Арраиса. 

ВЫБОРЫ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

5. Г-н ДЕ ФОНСЕКА (Цейлон) предлагает кан
дидатуру г-на Гарри Л. Морриса (Либерия). 

6. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) поддерживает эту кан
д11датуру . 

Г-н Моррис (Либерия) избирается Заместите
ле.м председателя путе.м аккла.мацuа. 

7. Г-н МОРРИС (Либерия) благодарит членов 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 914-е 
ЗACEAARIIE 

Понедельник, 1 октября 1962 года, 

15 час. 15 мин: 

Нью-Йорк 

Комитета за честь, оказанную его стране избра
нием его на пост Заместителя председателя . 

ВЫБОРЫ ДОКЛАДЧИКА 

8. Г-н АЛЬВАРАДО (Венесуэла) предлагает 
кандидатуру г-на Натана Квао (Гана). 

9. Т-н НОЛАН (Ирландия) и г-н ГРЕС (Чили) 
поддерживают эту ,кандидатуру. 

Г-н Квао (Гана) избирается Докладчико1,1 nу
те1,1 аккла1,1ации. 

10. Г-н КВАО (Гана) благодарит Комитет за 
избрание его Докладчиком и отдаrт дань своему 
предшественнику на этом посту. 

ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ КОМИТЕТА 

(А/С.5/921, A/C.5/L.725) 

11. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ приветствует г-на Агниде
са, Председателя Консультативного комитета по 
административным и бюджетным вопросам, за
метив, что для Пятого комитета уже стало тра
дицией приглашать его не только для того, чтобы 
он от имени Консультативного комитета ответил 
на вопросы, но и для того, чтобы он активно уча- . 
ствовал в работе Комитета, так что Комитет мо
жет извJiекать немалую поJiьзу из его богатого 
опыта и глубоких познаний. 

12. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного комитета по административным II бюджет

ным вопросам) благодарит Председателя за та
кое представление, которое он расценивает как 

дань Консультативному комитету. Он подтверж
дает, что он намерен выступать не только тогда, 

когда к нему обратятся с просьбой дать Пятому 
комитету консультацию по каким-либо специфи
ческим вопросам, но и по собственной инициати
ве, когда он сочтет, что его выступление буд~т 

полезным для работы Комитета. 

13. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ просит Комитет присту
пить к рассмотрению предварительного порядка 

работы (A~C.5/L.7,25) и предлагает сроки его вы
полнения. 

Предварительный порядок работы ( A/C.SfL. 
725) утверждается. 

Заседание закрывается в 16 час. 15 мин. 

A/C.5/S R.914 
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Офиt~иальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пую<т 60 повестки дня: 
Ф11нансовые доклады и отчетность за финансовый 

rод, закончившийся 31 декабря 1961 rода, и 
доклады Ревизионной комиссии: 

Стр. 

а) Организация Объединенных Наций . . . . . 5 
Ь) Детский фонд Организации Объединенных На· 

ций . . . . . . . . . . . . . . . . . 6 
с) Ближневосточное агентство Орrан11Зации Объ• 

единенных Наций для помощи палестинским 
беженцам и организации работ . . . . . . 8 

d) Добровольные фонды, находящиеся в распоря-
жении Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев 8 

Пункт 61 повестки дня: 
Дополнительная смета на 1962 финансовый год 8 

Председатель : r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 60 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Финансовые доклады и отчетность за финансо
вый год, закончившийся 31 декабря 1961 года, 
и доклады Ревизионной комиссии (А/С.5/922): 

а) Ор.rанизация Объединенных Наций (А/5206, 
А/5134) 

По приглашению Председателя г-н Гетцен, 
Председатель Ревизионной комиссии, зани.мает 
.лtесто за столо.лt заседаний Комитета. 

1. Г-н •КЭРТИС (Австралия) ,говорит, что делега
ция Австралии высоко ценит ту тщательность, с 
которой были подготовлены финансовые докла
ды и отчетность. Эти документы, имеющие важ
ное значение для должного функционирования 
Организации Объединенных Наций, по-прежне
му составляются в ясной форме и содержат под
робные сведения, несмотря на все ув•еличивающе
еся бремя административных служб. 

2. За отчетный год Ревизионная комиссия, как 
указывается в -пункте 18 ее доклада (А/5206, 
часть II), обнаружила симптомы некоторого ос
лабления административной дисциплины в неко
торых областях деятельности Организации Объ
единенных Наций. Консультативный .комитет по 
административным и ·бюджетным вопросам за
нялся этим вопросом, но ~пришел к заключению, 

что в основном финансовый контроль Орrаниза
цин остается удовлетворительным; в то же вре-

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 915-е 
ЗАСЕJНИIЕ 

Среда, 3 октября 1962 года, 
10 час. 45 мин. 

Нью-Йорк 

мя Комитет счел, что Генеральный Секретар,, 
должен подвергнуть этот вопрос дальнейшему 
изучению. Со своей стороны, ·r-н .J(эртис уверен, 
что Секретариат в кратчайшие сроки справится 
с факторами, вызвавшими про.махи, на которые 
указала Ревизионная комис·сия. В за,ключение он 
говорит, что, по мнению делегации Австралии, 
представленные доклады и отчетность прием

лемы . 

.З. Г-н К:ИТТАНИ (Ирак), касаясь обманных вы
плат, упомянутых в пункте 17 доклада Ревизион
ной комиссии, отмечает, что виновные лица были 
наказаны и были приняты меры предосторожно
сти, с тем чтобы не допустить ,повторения подоб
ных случаев. Быть может, Контролер сможет ска
зать, удастся ли вернуть растраченную сумму. 

4. Касаясь вопроса административной дисципли
ны, т-н Киттани с-прашивает, согласна ли Реви
зионная комиссия с толкованием Консультатив
ного .комитета, которое дается в пункте БО его ос
новного доклада (А/5207) и согласно ·которому 
Комиссия понимает выражение «административ
ная дисциплина» довольно широко как «админи

стративные нормы». Председатель Ревизионной 
комиссии, возможно, также скажет Комитету, 
каким образом Комиссия пришла к своим заклю
чениям. Наконец, r-н Гетцен, возможно, выска
жет свае мнение по поводу предложения Кон
сультативного •комитета о том, •чтобы расширить 
Административно-управленческую службу и по
ручить ей изучение вопроса о !Поддержании вы• 
соких административных норм (там же, пункты 
52 и 53). 

5. Г-н ХУСЕйН (Индия) одобряет замечания, 
сделанные ~представителем Австралии, и добав
ляет, что он с удовлетворением отметил улуч

шение финансового положения Организации. Тем 
не менее оно по-·прежнему -вызывает тревогу, и 

необходимо безотлагательно принять меры, ко
торые побудили бы все государства-члены упла
тить взносы. Приходится с беспокойством кон
статировать, что некоторые государства-члены 

уже в течение ·продолжительного времени имеют 

крупную задолженность Организации; предста
вптель Индии испытывает такое же бес1покойство 
в связи с поступлением авансов в Фонд оборот
ных средств. Кроме того, поступление взносов на 
Специальный счет Чрезвычайных сил Организа
ции Объединенных Наций ·проходит далеко не 
удовлетворит~льно, и еще хуже обстоит дело со 
специальным счетом для Операций Ортаниза
ции Объединенных Наций в Конго (ОНУ1К). По
этому r-н Хусейн надеется, что Генеральная Ас-

5 A[C.5/;SR.915 
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самблея уделнт самое пристальное внимание это

·му вопросу. 

6. Г-н ГЕТЦБН (Председатель Ревизионной ко
миссии), касаясь вопроса, поднятого представи
тел1ем Ира.ка, говорит, что, ,по его мнению, имело 
место как ослабление административной «дис
циплины», так и снижение административных 

«норм», особенно в отделениях на местах, воз
можно потому, что служащие этих отделений не 
всегда обладают высокой квалификацией или не 
знакомы с финансовыми методами Организации. 
Ревизионной комиссии пришлось исправлять мно
гочисленные бухгалтерские ошибкн. Она уже 
сталкивалась с подобными ошибками и в прош
лом, но сочла необходимым обратить внимание 
Ассамблеи на этот вопрос в представленном док
ладе. 

7. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер). отвечая на вопрос 
представителя Ирака относительно обманных вы. 
плат, упо111янутых в пункте 17 доклада Ревизи
онной комиссии, говорит, что отмеченные случаи 

имели место до введения в действие эффективно
го порядка ,проверки правильности платежных 

ведомостей. По-видимому, не существует юрнди
ческих средств или материальной возможности 
вернуть растраче,нные средства. С тех пор были 
введены очень строгие правила в отношении най
ма местной рабочей силы, и компетентные служ
бы в Леопольдвиле осуществляют более строгий 
,контроль. 

8. Касаясь замечаний, с,Р.еланных Ревизионной 
комиссией относительно некоторого ослабления 
администратпвпой дисциплины, г-н Т1ернер гово
рит, ·что Секретариат ·полностью разделяет ·бес
покойство Комиссии. Эти симптомы ослабления 
административной дисциплины, возможно, явля
ются неизбежными, ввиду увеличения числа и 
сложности задач, которые призваны выполнять 

работнпкн административных служ·б, 11 ввиду то
го обстоятельства, что отмеченные случаи имели 
место главным образом в некоторых наспех ор
ганизованных операциях. В 1Пункте 51 своего ос
новного доклада (А115207) Консультативный ко
митет изложил факторы, затрудняющие повсе
дневное соблюдение наиболее высоких админи
стративных норм. Этот весьма точный анализ 
положения наводит на мысль о том, что Секре
тариат и Генеральная Ассамблея должны рас
смотреть возможность увеличения числа сотр'Уд· 

ников административных и финансовых служб. 

9. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Комитет 
рекомендовал Генеральной Ассамблее утвердить 
следующий проект резолюции: 

«Генеральная Ассамблея 

l. утверждает финансовый доклад и отчет
ность Организацни Объ1еднненных Наций за 
финансовый год, закончившийся 31 декабря 
1961 года, и удостоверения Ревизионной комис
сии (А/5206); 

2. соглашается с замечан11ям11 Консульта
тивного •Комитета по административным н бюд
жетным вопросам, изложенными в его втором 

докладе (А/5134), ·представленном Генераль
ной Ассамблее на семнадцатой сессии». 

10. Г-н СОКИРКИН (Союз Сов~тскнх Социали
стических Республик) напоминает, что Советский 
Союз не голосовал за ассигнования, предусмот
ренные в ·бюджете 1962 года, поскольку он не 
может одобрить некоторые виды деятельности, 
такие ка1< деятельность ,Комиссии Организации 
Объ·еднненных Наций по объединению II восста
новлению Кореи и Представителя Орган11защш 
Объединенных Наций по так назьшае111ому вен
герскому в0~просу, поскольку эти шщы деяте.'!ь· 

ности противоречат Уставу и поэтом'У не могут 
налагать каких-либо финансовых обязательств 
на государства-члены. Советский Союз также 
считал, что размер бюджета на 1962 год являет
ся слишком большим, и поэтому 011 не может 
одобрить финансовые до.клады II отчетность, 
подтверждающую исполнение этого бюджета. 
Хотя делегация Советского Союза не будет про
сить о ·проведении rолосовання по данному про

екту резолюц1111, она хочет, чтобы ее поз1щ11я бы
ла известна. 

Проект резолюции прини,нается. 

Ь) Детский фонд Организации Объединенных 
Наций (A/5206/Add.1, А/5135) 

По приглашению Председателя г-н Хейуорд, 
За.меститель директора-распорядителя Детского 
фонда Организации Объединенных Наций, зани
J.tает J.tecтo за столоАt заседаний К олштета. 

11. Г-н ГРЭС (Ч11л11) говорит, что, ознако11111в
шнсь с финансовым докладом п отчетностью Дет-

. скоrо фонда Организащш Объединенных Нацнi1 
(A/5206/Add. l, часть I), делегация Чили убеди
лась в большом значении динамичного роста это
го органа в мнре, испытывающем Jiишения. 

В 1954 году ~поступления ЮНИСЕФ составляли 
15 миллионов долларов, а восемь лет спустя онп 
достигли 28 миллионов долларов, то есть увели
чились примерно на 90 лроцентов. В течение од
ного года ЮНИСЕФ поставил более 45 ООО тонн 
сухого молока, которое было распределРно среди 
2 мш1лнонов детей во всем мире. 

12. Приятно отиетить, что административные 
расходы ЮНИСЕФ по-прежнем,у удается регу
лировать довольно эффективно, в результате че
го более 92 ·процентов имеющихся средств могут 
быть направлены на повышение благосостояния 
семьи и ребенка. Поэтому правительство Чнлн 
хотело бы поздравить Директора-распорядителя 
ЮНИСЕФ и 'его сотрудников с достигнутыми ре
зультатами. 

13. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) го
ворит, что он одобряет замечания, только что 
сделанные представите.'!ем Чили, ибо ЮНИСЕФ 
завоевал уважение и восхищение всех, кто сле

дил за его деятельностью. Делегация Бразилии 
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приветствует Директора-распорядителя г-на Пей
та и Заместителя директора-распорядителя г-на 
Хейуорда в связи с представлением ими делового 
доклада и надеется, что деятельности ЮНИСЕФ 
будет по-прежнему сопутствовать успех. 

14. Г-н ДЖОйОСУГИТО (Индонезия) выражает 
искреннее соболезнование делегации Венесуэлы 
и семье г-на Арраиса в связи с недавно постиг
шей их ,утратой. Он также приветствует новых 
членов Организащш Объединенных Наций: Бу
рунди, Руанду, Тринидад и Тобаго, Ямайку. 

15. Правительство Индонезии всегда восхища
лось р'аботой ЮНИСЕФ и неизменно поддержи
вало эту орrанпзацию в полную ыеру своих воз

можностей. Он обращает внимание на таблицу 
D в документе A/5206/Add.l, в которой фигури· 
рует Нидерландская Новая Гвинея. Он хотел бы 
знать в связи с соглашением о Западном Ириане, 
недавно заключенным между Индонезией и Ни
дерландами, каким образом будут в дальнейшем 
вьш.т~ачиваться выделенные для этой территории 
средства. 

16. Г-н ХУСЕйН (Индия) поздравляет ЮНИ
СЕФ с проделанной ю.1 полезной работой и го
ворит, что ;правительство Индии ·будет, •J<ак и в 
прошлом, оказывать ему помощь. Он с удовлет
ворением отмечает, что деятельность ЮНИСЕФ 
постоянно расширяется и что его поступления 

выросли на 2 177 633 доллара, тогда как расходы 
увеличились л11шь на 1 443 ·248 долларов. 

17. Однако остается фактом, что остаток неис
пользованных ассигнований составил на 31 де
кабря 1961 года 36,7 миллиона долларов по сра
внению с 33,1 r.шллиона в конце 1960 ,года. Это 
положение вызывает сожаление, и Консульта
тивный комитет справедливо настаивал на не
обходимости более быстрого использования 
средств (А/5135, пункт 5). Вызывает сожаление 
и то, что в 1961 году увеличилась доля адми
нистративных расходов в общей сумме расходов. 
Весьма важно не допустить критических замеча
ний в адрес ЮНИСЕФ, как это часто имеет ме
сто в отношении других органов Организации 
Объединенных Наций, за чрезмерно крулные ад
·министративные расходы. 

18. Г-н ХЕйУОР Д (Заместитель директора-рас
порядит,еля Детского фонда Организации Объе
диненных Наций), отвечая представителю Индо
незии, говорит, что ассигнования ЮНИСЕФ для 
Западного Ириана будут выплачиваться ·через 
посредство временной управляющей власти Ор
ганизации Объединенных Наций. Региональные 
отделения ЮНИСЕФ в Бангкоке и Индонезии 

·будут по--прежнему поддерживать тесную связь с 
временной управляющей властью. 

19. В июне 1962 года ЮНИСЕФ принял новый 
финансовый порядок, ,который позволит ему оп
лачивать расходы, !Превышающие имеющиеся для 

ассигнования средства. Естественно, пройдет не
которое время, прежде чем результаты новой си

стемы дадут себя знать. Быстрота изменений бу-

дет также зависеть от вида программ, с кото

рыми ЮНИСЕФ придется иметь дело. В общем 
отмечается растущая тенденция (и, надо сказать, 
удачная) . осуществлять долгосрочные проекты, 
ЧТQ, естественно, означает более осмотрительное 
расходование средств. Одна,ко в июне 1962 го
да не было .неиспользованных ассигнований. 
ЮНИСЕФ ·придает большое значение быстрому 
использованию имеющихся средств и надеется, 

что замечания, сделанные Консультативным ко
митетом в пункте 5 его доклада, облегчат уси
лия, направленные на достижение этой цели. 

20. Г-н Хейуорд указывает далее, что доля ад
министративных расходов в общей сумме расхо• 
дов не связана с оказанием помощи и подготов

кой проектов. 

21. Наконец, от имени Директора-р~споряди.:~;_еля 
ЮНИGЕФ он благодарит членов Комитета за 
столь любезно высказанные 11мн с.тюва одобре• 
ния. 

22. Г-н МАЛХОТРА (Неrпал) спрашивает, не мо
жет ли г-н Хейуорд ;представить некоторые све
дения относительно семи рубрик, приведенных в 
пункте 8 документа А/5135. 

23. Г-н ХЕйУОР Д (Заместитель директора-рас
порядителя Детского фонда Организации Объе
диненных Наций) объясняет, что пункт а озна
чает, например, что отделения в Дели в Восточ
ноJСредиземноморском районе и в странах 
Африки будут непосредственно подчиняться Цен
тральным учреждениям в административных во

просах II вопросах, ·касающихся предметов снаб

жения и оперативных планов . Пункт .Ь объясня
ется тем обстоятельством, что ЮНИСЕФ только 
что приобрел круtiшое :помещение для склада в 
свободном порту Копенгагена. Этот склад, ко
торый вступит в действие в течение ближайших 
шести месяцев, будет способствовать рационали
зации закупочных методов. Значительный про
гресс был достигнут в отношении пункта с; •за
метно ускорилось обновление персонала, необхо
димость в котором существовала в течение про

должительного времени. Пункт d соответствует 
общей политике, которой придерживаются орга
ны Организации Объединенных Наций при на-бо
ре персонала и которая заключается в том, что

бы набирать сотрудников меньше из стран За-
1падной Европы и больше- из Африки, Южной 
Америкп и Восточно-Средиземноморского рай
она. Пункт с стал возможен потому, что Коl\ШС· 
сия согласилась упростить порядок представле

ния заявок на ассигновання и характеристик 

проектов. Наконец, ·пунктам f и g ЮНИСЕФ в 
настоящее время уделяет большое внимание. 

24. !ПРЕДСЕДАТЕЛ~ предлагает, чтобы Коми
тет рекомендовал Генеральной Ассамблее при
нять следующий проект резолюции: 

«Генеральная Асса,~tблея 

1. утверждает финансовый доклад и отчет
ность Детского фонда Организации Объеди• 
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нен,ных Наций за финансовый год, закончив
шийся 31 декабря 1961 года, 11 удостоверения 
.Ревизионной ком11сс1111 (А/5206/ Add. l); 

2. npuнuJtaeт к сведению замечания Кон
сультативного ком11тета по административным 

н ·бюджетным вопросам, изложенные в его 
третьем докладе (А/5135), представленном 
Генеральной Ассамблее на семнадцатой ,сес
сии». 

Проект резолюции принимается. 

Заместитель директора-распорядителя ЮН И
СЕФ г-н Хейуорд покидает зал заседаний Ко
митета . 

с) Ближневосточное агентство Организации 
Объединенных Наций для помощи палестин
ским беженцам и организации работ ( А/5206/ 
Add.2, А/5136) 

По приглашению Председателя г-н Мое, пред
ставитель Ближневосточного агентства Органи
зации Объединенных Наций для помощи пале
стинским беженцам и организации работ, зани
мает место за столом заседаний Комитета. 

25. Г-н ХУСЕйН (Индия) говорит, что •он с не
которым беспокойством отмечает различные слу
чаи злоупотреблений н беззакония, о которых 
сообщается в пункте 6 доклада Ревиз11он•ной ко
миссии (A/5206/Add;2, стр . 17). Он надеется, что 
Агентство примет необходимые меры, чтобы не 
допустить повторения подобных случаев, по
скольку от них ,страдают в первую очередь бе
женцы. 

26. Г-н МОЕ (представитель Ближ·невосточноrо 
агентства Организации Объединенных Наций для 
помощи палестинским беженцам и организации 
работ) заверяет представителя Индии в том, что 
Агентство принимает ·все необходимые меры, что
бы избежать повторения ·подобных случаев. Кро
ме того, эти ,случаи, число которых было весьма 
незначительным , не ,нанесли ника1<0rо ущерба 
деятельности Агентства в целом. 

27. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ вносит предложение, что
бы Комитет рекомендовал Генеральной Ассамб
лее принять ·следующий проект резолюции : 

«Генеральная Ассамблея 

1. утверждает отчетность -Ближ,невосточноrо 
аге,нтства Организации Объединенных Наций 
для помощи палестинским беженцам и органи
зации работ за финансовый год, закончивший
•СЯ 31 декабря 1961 года, и удостоверения Ре
визионной КОМИСС!IИ (A/5206/Add.2); 

2. принимает к сведению замечания Кон
сультативного комитета по административным 

и бюджетным вопросам, изложенные в его чет

вертом докладе (А/'5136), представленном Ге
неральной Ассамблее на семнадцатой сессии». 

Проект резолюции принимается. 

Г-н Мое, Представитель Ближневосточного 
агентства Организации Объединенных Наций для 

помощи палестинским беженцаJt и организации 
работ, покидает зал заседаний Комитета. 

d) Добровольные фонды, находящиеся в распо
ряжении Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев ( А/ 
5206/Add.3, А/5137) 

По приглашению Председателя г-н Уррутиа, 
представитель Верховного комиссара Организа
ции Объединенных Наций по делаJt беженцев, 
занимает место за столом заседаний Комитета. 

28. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ внос11т предложение, что
бы Комитет рекомендовал Генеральной Ассамб
лее принять следующиi1 проект резолюции : 

«Генеральная Ассамблея 

1. утверждает отче11ность по добровольным 
фондам, находящимся в распоряжен1111 Верхов
ного комиссара Организации Объед11ненных 
Наций по делам беженцев, за ф1111ансовый год, 
закончившийся 31 декабря 1961 года, 11 удо
стоверения Ревизионной ком11сси11 (А/52O6/ 
Add .3) ; 

·2. принимает к сведению замечания Кон
сультативного комитета по адм11нистрат11вны м 

·11 бюджетным вопросам, изложенные в его пя
том докладе (А/5137), представленном Гене
ральной Ассамблее на сем·надцатой сессии». 

Проект реJолюции принимается. 

Представитель Верховного комиссара Органи
зации Объединенных Наций по делам беженцев 
г-н Уррутиа покидает зал заседаний Комитета. 

Председатель Ревизионной кo1,1uccutt г-н Г ет
цен покидает зал заседаний Комитета. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
( А/5223, А/5239) 

29. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что в своем 
докладе (А/5223) Генеральный ,Секретарь ис
прашивает на 1962 год дополнительные ассигно
вания в сумме 2 727 480 долларов II в то же вре
мя предвидит чистое увеличение поступлений на 
327 750 долларов. Консультативный комитет rro 
административным и бюджетным вопросам ре
комендует в своем докладе (А/5239, пункт 19) 
увеличнть ассигнования 1962 года на 2 615 480 
долларов, что означает общее сокращение на 
112 ООО долларов суммы, испрашиваемой Гене
ральным Секретарем. Консультативный комнтет 
рекомендует также повысить еще на 15 ООО дол
ларов пересмотренную смету поступлений, не от
носящихся к плану ·налогообложения персонала. 

30. В дополнитель1:1ой ·смете, которую Комитету 
предстоит рассмотреть, не принимаются в рас

чет некоторые статьи дополнительных расходов, 

а именно: возможные финансовые последствия 
изменения классификации должностей в Нью-
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Йорке и Женеве или увеличение размера окла
дов служащих J<aтerop1111 общих служб в Нью
йорке; аренда дополнительного помещения для 
Экономической комиссии для Азии и Дальнего 
Востока (ЭКАДВ); путевые расходы представи
телей новых rосударств-'членов, принятых Гене
ральной Ассамблеей в ходе текущей сессии. 

31. Насколько он ·понимает, Контролер еообщит 
Комитету, •что Исполняющий обязанности Гене
рального Секретаря не возражает ~против обще
го со·кращения, предложенного Консультативным 
комитетом, и уточнит, каким образом это сокра
щение будет распределено по различным разде
лам бюджета. При данных обстоятельствах 
Председатель в соответствующее время поставит 
на -голосование различные разделы п-ересмотрен

ной сметы, представленной Генеральным Секре
тарем, с внесенными в нее поправками, учитыва

ющимн общее сокращение, рекомендованное 
Консультативным комитетом . 

32. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что до
полнительные потребности были первоначально 
исчислены в 2,8 миллиона долларов брутто по 
причинам, изложенным в пунктах 57-61 Пре
дисловия Генерального Секретаря к бюджетной 
смете 1963 года (А/5205). Общая сумма допол
нительной сметы, представленной в настоящее 
время Генеральным Секретарем, составляет 
2 727 480 долларов. Однако подлинный размер 
расходов, на которые ·не ,были выделены ассиг
нования по резолюции 1734 А (XVI) Генераль
ной Ассамблеи, исчисляется в 3 845 100 долларов. 
Из пункта 5 доклада Генерального Секретаря 
(А/5223) явствует, что основная ·часть этих до
полнительных расходов была произведена, во
первых, в соответствии с первой ·частью пункта 1 
и пункта 1 а и Ь резолюции 1735 (XVI) о не
предвиденных и чрезвычайных расходах на 1962 
финансовый год; во-вторых, на основе примене
ния Положения и Правил о персонале и, в-треть
их, в результате решений, принятых Экономиче
ским и Социальным Советом на его тридцать 
третьей и тридцать четвертой сессиях. Общая 
сумма расходов IПО этим трем рубрикам состав
ляет 3 187 100 долларов. ,Остальная часть допол
нительных расходов на сумму в 658 ООО долла
ров вызвана расширением деятельност"! Органи
зации Объединенных Наций вообще и деятель
ности Экономической Комиссии для Африки 
(ЭКА), в частности; перегруженной программой 
конференций в Центральных учреждениях и в 
Женеве и увеличением стоимости материалов и 
обслуживания по ,контрактам. Единственной при
чиной снижения общей суммы дополнительной 
сметы до уровня в 2 727 480 долларов является 
предположение о том, что некоторые другие рас

ходы, на которые были выделены ассигнования 
в бюджете 1962 года, окажутся ниже утвержден
ного уровня примерно на 1 117 600 долларов. Яс
но, что 'Генеральному Секретарю не пришлось 
бы испрашивать дополнительные ассигнования в 
1962 году, если бы не столь крупный размер не
предвиденных и чрезвычайных расходов и рас-

ходов, ~произведенных в соответствии с Положе
нием и Правилами о персонале. 

33. В отношении поступлений предполатается, 
что по плану налогообложения персонала они 
возрастут ;пример·но на 50 ООО долларов, а другие 
поступления - на 278 ООО долларов. Поэтому чи
стое увеличение расходов на 1962 год исчисляет
ся в 2 399 730 долларов . 

34. В докладе r,енерального Секретаря (А/5223) 
ясно указан предполагаемый размер дополни
тельных расходов на 1962 год 11 ,представлены 
подробные объяснения намеченных увеличений 
или сокращений в отношении каждого нз разде
лов бюджета. Г-н Тернер лишь обращает в1шма
ние Комитета на замечания, сделанные в пункте 
9 доклада Генерального Секретаря относительно 
косвенного влияния дополнительных заседаний и 

конференций на размер расходов, а также на то 
обстоятельство, 'ЧТО расходы на Экономическую 
комиссию для Африки ·были явно занижены при 
составлении бюджета 1962 года. 

35. Что касается дополнителоных ассигнований, 
необходимых для покрытия дальнейших расхо
дов по статьям, которые были перечислены Пред
седателем и которые не предусмотрены в насто

ящей дополнительной смете, то Генеральный Се
кретарь представит Комитету отдель·ные доклады 
по этим вопросам. Кроме того, Генеральный Сек
ретарь в скором времени представит Комитету 
отдельный доклад с целью выделения дополни
тельных ассигнований для удовлетворения новых 
потребностей по обеспечению дальнейшего функ
ционирования основных видов обслуживания в 
Руанде и Бурунди в соответствии с резолюцией 
1746 (XVI) Генеральной Ассамблеи. -Консульта
тивный комитет уже дал согласие на то, чтобы 
Генеральный Секретарь взял на себя в этих це
лях обязательства, не превышающие 250 ООО дол
ларов. 

36. Генеральный Секретарь не оспаривает обще
го сокращения на 120 ООО долларов, рекомендо
ванного Консультатив·ным комитетом, 11 увеличе
ния на 15 ООО долларов сметы поступлений. Ге
неральный Секретарь намерен распределить это 
сокращение IПО разделам, в отношении которых 

Консультатив·ный комитет представил следую
щие замечания: 62 ООО долларов по разделу 3 
(Оклады и заработная плата), 1·5 ООО долларов 
по разделу 5 (Путевые расходы персонала), 
15 ООО долларов 1по разделу 10 (Общие расходы) 
и 20 ООО долларов по разделу 18 (Специальные 
миссии). Одна,ко, соглашаясь с этими сокращени
ями, Генеральный Секретарь хотел бы заявить, 
что он, возможно, сочтет необходимым попросить 
согласия Консультативного комитета на пере
числение ассигнований из одного раздела в дру
гой в конце года. 

37. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного комитета по административным и бюджет

ным вопросам) с удовлетворением отмечает, что 
Генеральный Секретарь не оспаривает общего со-
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кращения, рекомендованного Консультативным 
комитетом, и •что Генеральный Секретарь взял на 
себя ответственность по распределению этого 
сокращения по различным разделам бюджета. 

38. Единственное, что его беспокоит,- это сам 
принцип дополнительных ассигнований и причи
ны, побуждающие Генерального Секретаря ис
прашивать их. В этой связи Комитет должен при
нять к сведению пункты 18, 19 и 20 основного 
доклада Консультативного комитета (А/5207) и 
пункт 1·2 его доклада о дополнительной смете (А/ 
5239), где он напоминает о .прннципах, которых 
должны придерживаться принимающие решение 

органы Организации Объединенных Наций. В ча
стности, необходимо, чтdбы Тенеральная Ассам-б
лея и главные комитеты соблюдаJJИ статью ;13.1 
Финансового положения Организации Объед11нен
ных Наций и правило 154 ;правилпроцедуры Гене
ральной Ассамблеи, касающиеся финансовых по
следствий новых предложений. Если эти прав11J1а 
не будут строго соблюдаться, то, ка-к это уже 
имело место в некоторых случаях, Генеральная 
Ассамблея даст возможность своим подчиненны:\! 
органам присваивать бюджетные функции, воз
ложенные на нее Уставом, в результате чего она 
потеряет общий финансовый контроль. 

39. •Г-н ГРЕС (Чили) указывает, что более 25 
процентов общей суммы • дополнительной сме
ты приходится на долю дополнительных расхо

дов, связанных с применением Положения и Пра
вил о персонале, что расходы, являющиеся ре

зультатом решенией, принятых Экономическим и 
Социалнным Советом на его тридцать третьей и 
тридцать четвертой сессиях, составляют 269 200 
долларов и ·что расходы, связанные работой обе
их частей возобновленной шестнадцатой сессии 
Генеральной Ассамблеи, составляют почти 13 
процентов от общей испрашиваемой суммы до
полнительных средств . 

40~ В соответствующее время делегация Чили 
будет голосовать за дополнительную смету в 
2 615480 долларов, одобренную Консультатив
ным комитетом, но она хотела ·бы заявить о сво
ем полном согласии с замечаниями, сделанными 

Консультативным комитетом в его докладе (А/ 
5239). Подобно Консультативному комитету, де
легация Чили хотела бы особенно подчеркнуть, 
что руководящие органы не должны в своих ре

золюциях, связанных с расходами, предусматри

вать мероприятий , издержки на которые необхо
димо •покрывать из дополнительной сметы теку
щего финансового года. Делегация Чили всегда 
считала, что дополнительные сметы должны 

представляться лишь в связи с расходами, кото

рые носят подлинно непредвиденный характер. 

41. Г-:н 1КЕМИВЕШ (Венгрия) считает, что до
полнительная смета на 1962 год является чрез
мерно крупной, а это свидетельствует о плохой 
организации. Сумма в 3 845 100 долларов, упо
мянутая в пункте 8 доклада Консультативного 
коJ\!ИТета, является колоссальной сама по себе. 

Однако 'еще большее бесп6койство вызывает то 

обстоятельство, что в эту сумму не входят ни 
путевые расходы представителей новых членов 
Организации, которые •были приняты на семна- 1 

дцатой сессии Генеральной Ассамблеи, нн расхо
ды в связи с возможным изменением классифи
кации должностей в Нью-Йорке и Ж·еневе, ни 
возможное увеличение окладов служащих кате

гории общнх служб в Нью-Йорке, ни расходы, 
связанные с необходшюстью обеспечения допол
~нительного помещения д.ТJЯ Секретариата 
ЭКАДВ . Это положение лишь незначительно 
улучшает то, что удалось сэкономить 1 117 600 
долларов, особенно если учесть, что нз этой сум
мы 265 ООО долларов были сэкономлены благо
даря изменению курса местной валюты по отно
шению к доллару, а 302 290 долларов - благода
ря решению провести Конференцию Организа
ции Объединенных Наций 1по применению науки 
и техники в интересах менее развитых раiюнов 

не в ав•густе 1962 года, а в феврале 1963 года; 
другими словами, эти суммы не предстапляют со

•бой сбережений в строгом смысле СJюпа. Деле
гация Венгрии полностью поддерживает замеча
ния, сделанные Консультативньш комитетом в 
его доютаде, особенно в отношении Экономиче• 
ского и Социального Совета. 

42. Делегация Венгрии не может согласиться с 
ассигнованием 11 ООО долларов для так называ
емого Представителя Организации Объединен• 
ных Наций по так называемому ве:нгерскому во
просу. Деятельность этого так называемого 
·представителя является незаконной, противоре
чит Уставу и представляет собой вмешательство 
во внутренние дела ,государства-члена. 

43. В качестве общего принципа Организацня 
Объед~l'Ненных Наций должна положить конец 
практике ежегодного представления дополни

тельно11 сметы, которая каждый раз превышает 
смету за ,предыдущий год. 

44. Г-н ООКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) отмечает, что общая cyмl\la 
дополнительной сметы, представленной на 1962 
год, в четыре раза больше суммы дополнитель
ных ассигнова:ний на 1961 год. 

45. Делегация Советского Союза всегда счита
ла, что принятие обязательств по деятельности 
или работе, в отношении которых не предусмот
рены ассигнования в бюджете за текущий год, 
является неразумной ;практикой, которая мешает 
Генеральной Ассамблее осуществлять эффектив
ный контроль :над расходами Организации Объ
единенных Наций, возлагает дополнительное бре
мя на государства-члены и не дает им возмож

носп1 определить заранее, с какими расходаl\lн 

будет связано их участие в деятельности Орга
низации Объединенных Наций. Такой же прак
тики придерживаются другие международные 

учреждения._ Хотя в принци,пе дополнительные 
средства должны предназначаться лишь для оп

латы непредвиденных и чрезвычайных расходов, 
на практике они используются Организацией 
для покрытия всевозможных ненужных расходов. 
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Это является крайне серьезным нарушением бюд
жетной дисциплины, которая должна неукосни
тельно соблюдаться в Организации Объединен
ных Наций. 

46. Хотя в 1959 году Генеральная Ассамблея со
чла необходимым в своей резолюции 1449 (XIV) 
обратиться с просьбой ко всем органам Органи
зации Объединенных Наций обсудить методы и 
способы, с помощью которых новые проекты мо
г ли бы отсрочиваться до тех пор, пока Гене
ральный Секретарь не предусмотрит соответст
вующие расходы по ним в основной бюджетной 
смете на один из следующих финансовых годов, 
Экономический II Социальный Совет и его КОl\fИС
сии и комитеты продолжают принимать решения, 

требующие дополнительных средств. Экономиче
ский и Социальный Совет, ло-вндимому, не рас
смотрел со всей серьезностью вопрос, могут лн 
его новые ;программы финансироваться за счет 
ассигнований на 1962 год. Делегация Советского 
Союза целиком одобряет замечания, сделанные 
в этой связи Консультативным ·комитетом в пунк
тах 12, 13 и 14 его доклада по дополнительной 
смете; Генеральная Ассамблея должна реши
тельно поддержать этн замеча·н ия. Нельзя более 
11шриться с 1положение111, при котором на практи

ке подчиненные органы присваивают себе бюд
жетные функции, возложенные Уставом на Гене
ральную АссаМ'блею. 

47. Секретариат сам берет на себя обязательст
ва, которые приходится оплачивать за счет до

nолнителыных ассигнований, о чем свидетельству
ет тот факт, что Бюро информации превысило 
на 92 ООО долларов сумму, ассигнованную на 
информационную деятельность Организации Объ
единенных Наций. Между тем Генеральная Ас
самблея в резолюции 1405 (XIV) установила :пре
дельную сумму расходов Бюро информации в 
размере 5 миллионов долларов. 

48. К числу расходов, для покрытия которых 
Генеральный Секретарь испрашивает дополни
тельные ассигнования, принадлежат расходы, -про

изведенные так называемым Представителем Ор
ганизации Объединенных Наций ,по так называе-
11юму венгерскому вопросу. Нет никаких практи
ческих, правовых или моральных оснований для 

сохранения на службе этого лица, чья провока
ционная деятельность не имеет ничего общего с 

деятельностью . Организации Объединенных На
ШIЙ, наносит ущерб Организации II преследует 
-'IИШЬ цель сохранения на вечные времена холод

ной войны. Делегация Советского Союза самым 
решительным образом протестует против дея
,ельности так называемого Представителя Орга
нюации Объединенных Наций по так называе-
11юыу венгерскому вопросу и протестует против 

дополнительной сметы, представленной для по
крьпня его расходов. 

49. Бюджетная смета на сумму в 82 144 740 до,'1-
ларов, которая была утверждена па 1962 год 11 
которая более чем ,на 15 процентов превышает 
смету 1961 ·года, должна была бы быть вполне 
достаточной для финансирования деятельности 
Организации в 1962 году. Давно пора приоста
новить увеличение расходов, несмотря на часто 

выдвигаемую сторанниками этого увеличения те

орию «планового расширения» деятельности Ор
ганизации; в противном случае участие в этой 

деятельности может стать исключительной :пре

рогативой самых богатых стран. 

50. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, что Ге
неральная Ассамблея должна признать, что поч
ти невозможно полностью обойтпсь без просьб о 
выделении дополнительных средств в Орга·низа
цни, масштабы деятельности которой постоянно 
возрастают. Дополнительная смета в известном 
смысле является признаком роста и г11бкости, но 
крайне важно свести к 1\!инимуму подобные до
полннтель:ные ассигнования. Это было бы срав-

1нительно легко осуществить, если бы речь шла 

лишь об исчислении расходов Секретариата на 
основе четких инстру•кций. Но •rосударства-,члены 
также несут серьезную ответственность в этом 

отношении. В руководящих органах, членами ко
торых они являются, делегацни должны рас

сматривать не то.'Iько стонмость программ, кото

рые предлагается осуществить Орrан11зации, но 
и порядок очередности, которой эти ,программы 

заслуживают. Делегация Австралии встревожена 
большими размерами дополнительной сметы на 
1962 год. Важно, "Побы новые вспомогательные 
органы не вынуждали Организацию Объединен
ных Наций нести расходы, не соответствующие 
ни результатам, которых эти органы намерены 

достичь, ни системе очередности Организации в 
целом . 

51. Делегация Австралии хотела бы подчеркнуть 
ценность замечаний, сделанных Консультатив
ным комитетоl\1 в пунктах 12, 13 и 14 его докла
да по дополнительной смете. Важно, чтобы вспо
могательные органы, rприниыая резолюции, по 

возможности не предусматривали расходов, ко

торые придется покрывать за счет дополнитель

ных ассигнований. Кроме того, вспомогательные 
органы не должны на практике присваивать се

бе бюджетные функции, возложенные Уставом 
на Генеральную Ассамблею. В этой связи не
предвиденные и ,чрезвычайные расходы должны 

быть строго ограничены видами деятельности, ко
торые бесспорно соответствуют этому названию. 

52. Делегация Австралии поддержит рекоменда
ции Консультативного комитета. Она с удовлет
ворением отмечает, что Генеральный Секретарь 
не оспаривает их. 

Заседание закрывается в 13 час. 10 мин. 
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ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5223, А/5239) (продолжение) 

1. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) подчеркивает необхо
димость точного определения «непредвиденных 

и чрезвычайных расходов», необходимость, на 
которую указал ~Консультативный комитет по 
административным II бюджеrnым вопросам в 
св·оем основном докладе (А/5207); он поддержи
вает замечан11я по дополнительной смете, сделан
ные представителями Советского Союза II Авст
рали11 ,на 915-м заседании. Согласно заявлению, 
сделанному на том же заседании Контролером, 
дополнительные расходы подразделяются на три 

категории, а именно расходы, произведенные в 

соответствии с первой частью пункта 1 и пунк
том 1 а II Ь резолюuии 1735 (XVI) Генеральной 
Ассамблеи, закономер•ные расходы, связанные с 
применением Положения ·11 Правил о персонале, 
и расходы, вызва~·ные решениями, к·оторые были 
приняты Экономическим и Соц11альным Советом 
на его тридuать третьей и тридцать четвертой 

сессиях. 

2. Расходы первой категории были произведены 
главным о6разом потому, что на шестнадцатой 
-сессии некоторые главные комитеты слишком 

поздно приняли решения, повлекшие за собой со
здание вспомогательных органов, в результате 

чего нельзя было применить правило 154 правил 
проuедуры Генеральной Ассамблеи. Поск•ольку 
Пятый комитет не располагал -временем для рас
смотрения финансовых последствий этих решений 
или для утверждения а,ссиrнований для -их по
крытия, возникла необходимость изыскать -сред
ства rв соответствии с резолюцией 1735 (XVI), что 
является злоупотреблением данной резолюцией, 
ибо эти расходы фактически не были непредви
денными. Консультативный комитет обратил вни
мание на это обстоятельство 1в пунктах 18 и 20 
своего основного доклада, а Председатель Кон-

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 916-е 
ЗACEAAIIIIE 

Среда, 3 октября 1962 года, 
15 час. 10 мин. 

Нью-Йорк 

сультативного комитета указал, что в -случае 

-строгого ·соблюден11я правила 154 правил проuе
дуры данное положение не возникло бы. 

3. Оно не должно •возникать и в будущем. По
этому г-н Киттани предлагает, чтобы Пятый ко
митет направил письмо друrнм главным коми

тетам н обратил их внимание на необходимость 
строгого соблюдения правила 154, другими сло
вами - на необходимость своевременно рассмат
рl!'вать предложения, -связанные ,с финансовыми 

послед-ствиями, с тем чтобы Пятый ком11тет имел 
возможность изучить эти последствия . Следует 
также обратить внимание главных комитетов на 
необходимость тщательного определения полно
мочий ·вспомогателЬ'ных орrан·ов, которые они ре~ 
шают учредить. Как указал Консультативный 
комитет в пункте 20 своего основного доклада, 
Генеральная Ассамблея не может полностью пе
редавать ,свои финансовые полномочия вспомо
гательным органам. 

13 

4. Расходы, с·вязанные с применением Положе
ш1я и Правил о персонале и вызванные главным 
образ-ом повышением стоимости жизни, являют
ся неизбежными и имеют непосредственное отно
шение к резолюции 1735 (XVI). 

5. Этого нельзя сказать о расходах, связанных с 
решениям11, которые были приняты Экономиче~ 
сю1м и Соuиальным Советом на его тридцать 
третьей и тридцать четвертой -сес,сиях. Г-н Кит
тани решительно поддерживает замечание Кон
сультативного комитета, содержащееся в пункте 

14 его доклада по данному вопросу (А/5239), о 
том, что подобные расходы не обязательно опла
чивать из дополнительной сметы за текущий фи
нансовый год и что их -следует предусматри·вать 
по бюджетной смете на следующий год. Хотя 
иногда могут быть исключения, это правило 
должно повсеместно со·блюдаться. Он -считает, 
что Совет не уделяет достаточного внимания фи
нансовым ,после,д;ствиям принимаемых им резо

люций и не прилагает у-силий к установлению 
порядка очередности в отношении утверждаемых 

им проектов. Пятый комитет уже призывал Со
вет рассмотреть вопрос об очередности, но это 
не дал-о пока заметных результатов. 

6. Г-,н Киттани поддерживает рекомендации 
Консульта1ивного комитета относительно допол
нительной ·сметы. Общая ,сумма, возможно, ока
жется несколько меньше приведенной Консуль
тативным комитетом цифры, поскольку поступ
ления и особенно доход от инвестиций, очевидно, 
превысят смету Консультативного комитета. 

A/C.5/SR.916 
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7. r"н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) го
·ворит, что руководящие органы Организации 
Объединенных Наций несут ответственность за 
увеличение дополнительной сметы, которая почти 
в четыре раза превышает смету 1961 года. Хотя 
соображения экономии не должны мешать Орга
низации выполнять ее задачи и нельзя избежать 
всех непредвиденных расходов, необходимо при
лагать усилия к соблюдению должной бюджет
ной процедуры. 

8. Высказывая предостережение в связи с допол
нительной сметой и особенно стараясь не допу
стить того, чтобы •понятие «непредвиденные и 
чрезвычайньiе расходы» приобрело слишко!\f, рас
пльшчатый характер, 1Консультативный комитет 
выразил тревогу, испытываемую м·ногими деле

гациями. В своем основном докладе (А/5207) он 
подчеркнул ответственность руководящих орга

нов Организации Объединенных Наций в этом 
отношении; делегации должны осознать неиз

бежность своей ответственности за финансовые · 
последствия решений, которые ·они утверждают. 
Поскольк,у рекомендации, изложенные в пунктах 
18-20 основного доклада Консультативного ко
митета и в пунктах 12-15 документа А/5239, 
имеют непосредственное отношение к сохранению 

финансовых ,полномочий Генеральной Ассамблеи 
и ·к обеспечению более разумной фина1нсовой 
практики без ущерба для операций Организации 
Объединенных Наций, к ним следует привлечь 
внимание главных комитетов и Экономического 
и Социального Совета. Особое внима1ние должно 
быть уделено процедуре, рекомендованной в 
пункте 12, .которую удастся осуществить без осо
бых затР'уднений. Подобные правила должны со
·блюдаться не только по соображениям разумной 
·бюджеmой практики, но также и в силу финан
сового кризиса, переживаемого в настоящее вре-

мя Организацией. • 

9. Представитель Бразилии приветствует объек
тнвный и конструктивный характер рекоменда
ций Консультативного комитета, которые он ре
шительно поддерживает. 

10. Г-<н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что вопрос о дополнительной смете яв

ляется особенно серьезным в 1962 -году не толь
ко ввиду размера суммы, о которой идет речь, 
но также ,потому, что затрагиваются важные 

принципы бюджетного контроля. 

11 . Он поддерживает рекомендации Консульта
тивного комитета, содержащиеся в пункте 19 его 
доклада (А/5239). Хотя 'У него нет никаких дру
гих предложений, он хотел бы подчеркнуть не
которые общие соображения, которые трудно 
переоценить в то время, ·когда Организация Объ
единенных Наций испытывает серьезные финан
совые затруднения, когда продолжает расти чи 

сло ее членов и возникает все большая необхо
димость в расширении ее деятельности . 

12. То, как были произведены дополнительные 
расходы в 1962 году, свидетельствует об очень 
серьез:ных недостатках в применении бюджетной 

процедуры. Г-н Ходжес поддерживает большин
ство замечаний, сделанных предыдущими ора
торами по данному вопросу, особенно замечания 
представителя Австралии. Он благодарен Кон
сультативному комитету за то, что тот обратил 
внимание на основные имеющиеся средства их 

устранения. Можно легко суммировать основные 
положения, вытекающие из докладов Конtульта
тив-ного комитета (А/5207., •пункты 18-20 и А/, 
5239, пункты 12-14). Во-первых, необходимо 
строго соблюдать порядок, установленный в ста
тье 13.1 Финансовых положений и Правил Орга
низации Объедпненных Наций и в правиле 154 
правил процедуры Генеральной Ассамблеи. Во
вторых, работа всех органов Организации Объ
единенных Наций должна быть налажена таким 
образом, чтобы О'беспечить соблюдение этих пра
вил на ,практике. В-третьих, все органы должны 
воздерживаться от принятия резолюций, связан

ных с дополнительными расходами, после того 

как утвержден бюджет на данный год. В-четвер
тых, необходимо по возможности не злоупотреб
лять постановлениями ежегодной резолюции о 

непредвиденных и чрезвычайных расходах. На
конец, вспомогательным органам не должна пре

доставляться такая свобода действий в финансо
вых вопросах, !Которой они пользовались в 1962 
году, присваивая себе тем самым финансовые 
!i1рерогативы Генеральной Ассамблеи. Он выра
жает надежду 1на то, что все органы Организа
ции Объединенных Наций будут призваны соб
JIЮдать эти ,пять правил, и решительно поддержи

вает предложение ·представителя Ирака. 

13. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что его делегация поддерживает за
·ключения Консультативного комитета и боль
шинство замечаний, сделанных предыдущими 
ораторами. -Соединенные Штаты встревожены 
растущей тенденцией производить расходы сверх 
размеров, утвержденных в обыкновенном бюдс 
жете, а затем представлять просьбы о выделении 
необходимых ассигнований по дополнительной 
смете; в подобную смету должны входить рас
ходы, которые являются ~подлинно чрезвычай

ными и которые были подтверждены в качестве 
таковых. В частности, делегация Соединенных 
Штатов согласна с замечанием Консультативно
го комитета о том, что ·органы Организации 
Объединенных Наций должны подвергать само
му тщательному 11зучению любые рекомендации, 
которые могут потребовать увеличения расходов 
в текущем году, 11 о том, что комитеты Гене

ральной Ассамблеи должны заблаговременно 
,принимать решения, имеющие финансовые •по
следствия в последующем году, с тем чтобы Пя

тый комитет мог полностью изучить эти послед. 
ствия . • 

14. Делегация Соединенных Штатов согласна не 
со всем, что было сказано о дополнительной сме
те. Например, она сожалеет о замечаниях, сде
ланных представителем Советского Союза на 
915-м заседании относительно выделения средств 
по пересмотренной смете на Представителя Ор
•rанизации Объединенных Нацпй по венгерскому 
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вопросу; его замечания относительно возможных 
причин опл&ты ·этих расходов совершенно ,неспра
ведливы ,по отношению ко всем, кого это ,касает
ся. Во-вторых, он ~подверг критике Секретариат 
за то, что тот приступает ·к осуществлению про: 
ектов, которые не были утверждены на текущии 
год, и нарушает бюджетные правила, расходуя 
средства на проекты, которые не имеют перво
степенного значения или не являются срочными; 
он высказал мысль о том, что подобные дейст
вия являются особенно предосудительными, по
скольку они возлагают финансовое бремя на все 
государства-члены, из которых многие уже ис
пытывают трудности с выплатой своих взносов 
по разверстке. 

15. Поскольку вопрос о ~подобных проектах был 
поднят Советским Союзом, было бы ,полезно вы
ясюпь подробности, ,касающиеся одного проек

та, включенного в дополнительную смету по раз
делу 4 (Общие расходы по ,персоналу), а имен
но программы подготовки русских переводчиков. 
Когда в на•чале года Генеральный Секретарь со
общил Консультативному комитету об этом но
вом проекте, он указал, что надеется покрыть 

расходы 1по •программе на 1962 ,год из ассигнова
ний, утвержденных на этот год. Чтобы .избежать 
каких-либо недоразумений в связи с данной ста
тьей, делегация Соединенных Штатов была бы 
приз·нательна, если бы были представлены до
полнительные сведения, разъясняющие следую
щие моменты: необходимость в столь необычной 
программе, поскольку вызывает некоторое удив
ление то, что нельзя набрать квалифицирован
ных русских nереводчиков, не имея особой и 
дорогостоящей программы, в финансировании ко
торой будут принимать участие все rосударства

члены; возможные альтернативные способы под
готовки подобного персонала; принесет ли эта 

программа пользу ·всем членам в целом или толь

ко какому-либо одному государству-члену; како

ва чистая сумма расходов по программе, кото

рую должна покрыть Организация Объединен
ных Наций; есть ли какие-либо предположения 
относителЬ'но необходимости продолжить эту 
:программу после 1963 года; какие конкретные 
виды занятий предусмотрены по программе и, 

наконец, имеются ли в Центральных учреждени
ях лица, пол,учившие подготовку в соответствии 

с этой программой, и, если да, то ·когда ожида
ется прибытие других. Ответы !На эти вопросы 
окажут помощь Комитету, когда 011 приступит к 

рассмотрению бюджетной сметы на 1963 год, ко
торая включает аналогичную статью. Наконец, 
делегация Соединенных Штатов приветствовала 
бы более подробное - по сравнению с тем, ко

торое дано в докладе Генерального Секретаря 
(А/5223) ,- разъяснение ,причин, в силу которых 
не удалось покрыть расходы •по программе под

готовки· русских переводчиков из ассигнований 
1962 года. 

16. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что набор 
квалифицированных ;письменных переводчиков, 

составителей кратких отчетов и устных перевод-

чикав никогда не был легким делом в отношении 
любого из языков, используемых Организацией 
Объединенных Наций. Значительное увеличение 
числа международных организаций за последние 
годы еще более затруднило подыскание •Квали
фицированных ·кандидатов, пос,кольку большин
ство этих организаций нуждается в тех же кате
гориях ,переводческого персонала. Трудности, 
связанные с набором русских переводчиков, были 
еще более серьезными, •поскольку возможности 
набора подобного персонала, в сущности, огра
ничены одним географи·ческим районом. На пер
вых ,порах существования Организации удава
лось набирать русских переводчиков в Северной 
Америке и Европе, но по совершенно очевидНЫJ'vi 
причинам этот источник набора теперь практи
чески исчерпан. Кроме того, посту,пали жалобы 
от говорящих на русском языке делегаций на то, 
что русский язык этих сотрудников является не
совершенным и архаичным. 

17. Были •приняты различные меры по улучшению 
методов набора в отношении различных языков. 
Переводческий персонал Организации Объеди
ненных Наций обычно набирается на основе ·кон
курсных экзаменов, и требования, предъявляе
мые Организацией Объединенных Наций, явля
ются чрезвычайно высокими. Однако в отноше
нии русского _языка единственно возможный ~путь 
подбора квалифицированного персонала предус
матривает сотрудничество со стороны властей 
Советского _ .Союза, поскольку совершенно оче
видно, что лучшие сотрудники могут быть на
браны в том районе мира, в .котором ,говорят на 
русском языке. Поэтому Генеральный Секретарь 
предпринял ,переговоры с властями Советского 
Союза, в результате чего по соглашению с Мо
сковским педагоrичеоким институтом иностран

ных языков в Мос.кве был rучрежден небольшой 
центр по набору персонала; в соответствии с 
этим соглашением расходы по данному проекту 

поделены между Институтом и Организацией 
Объединенных Наций. 

18. Программа 1962 года ~предусматривает под
готовку двадцати двух выпускников университе

тов, имеющих достаточную квалификацию. Слу
шателибудут проходить подготовку в соответст
вии с утвержденной Организацией Объединен
ных Наций -программой, которая предусматрива
ет полный курс обучения в течение десяти меся
цев. 

19. в качестве части учебного плана слушатели 
также обязаны осуществить перевод ~некоторой 
накопившейся непереведенной документации Ор
ганизации Объединенных Наций; предпола•rает
ся, что за время обучения будет переведено при
близительно 8500 стра,ниц. При отсутствии этого 
соглашения ~перевод пришлось ·бы осуществить 
на контрактной основе, что обошлось •бы Орга
низащш Объединенных Наций по :крайней мере 
в 85 ООО долларов. 

20. Слушатели зачисляются на курсы при усло
вии, что если после того, ка,к они сдадут выпуск-
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ные экзамены, Организация Объединенных На
ций предложит им назначение, то они примут 
это назначение на трехлетний период и будут 
выполнять абязанности устных или письменных 

• переводчиков в том отделении Организации 
Объединенных Наций, в которое они будут на
правлены. 

21. Таким образом следует надеяться, что курсы 
обеспечат надежный источник набора русских 
переводчиков для удовлетворения нужд в таком 

виде персонала не только в данное время, но и 

на будущее. Не ,предвидится никаких затрудне
ний в связи с устройством на службу тех кан
дидатов, которые успешно заканчат курс 1962 
года. В бюджетной смете на 1963 год (AJ5205) 
предусмотрены ассигнования на ,продолжение ра

боты курсов приблизительно в т·ех же размерах. 
Необходимость сохранения курсов после 1963 го
да будет зависеть от количества кандидатов, 
прошедших подготовку, и от нужд Секретариата. 
Этот вопрос, безусловно, будет пересмотрен в 
связи с составлением ,бюджетной сметы на 1964 
год. Генеральный Секретарь·сообщил Консульта
тивному комитету подробные сведения о курсах 
еще до их учреждения и впоследствии предста

вил этому ·Комитету доклад о ходе работы. 

22. После того, как стало широко известно о су
Ществованйи этих курсов, несколько спеuиализи

рованных учреждений проявили интерес к уча
стию в данном соглашении. Возможно, Генераль
ному Секретарю ,придется также рассмотреть 
вопрос о заключении некоего аналогичного сог

лашения, с тем ·чтобы облегчить набор русских 
машинисток, которых становится все труднее 

найти в Северной Америке. 

23. Что касается общей сумыы расходов ,по про
грамме, ,которую должна покрыть Организация 
Объединенных Наций, то сумма в 101 200 долла
ров, включенная в дополнптельную смету по раз

делу 4 (Общие расходы по персоналу), предста
вляет собой расходы брутто; если •принять во 
внимание экономию в 85 ООО долларов по пере
водам на контрактной основе, то чистая сумма 
расходов будет гораздо меньше. Представитель 
Соединенных Штатов также спросил, почему рас
ходы, вопреки первоначальному плану, не были 

покрыты по обыкновенному бюджету. Не возник
ло бы никаких затруднений в части покрытия 
всей суммы, если бы не ряд непредвиденных ис
точников расходов, вроде различных специаль

ных конференций, проводимых в Женеве, и мис
сий Организации Объединенных Наuий в Руан
де и Бурунди. 

24. Генеральный Секретарь убежден, что необхо
димость набора нужного персонала •переводчи
ков подразумевается в правилах процедуры Ге

неральной Ассамблеи и что поэтому расходы 
должны включаться в обыкновенный бюджет. 
Программы подбора ~персонала, такие как курсы 
русских переводчиков, ;приносят пользу всем •чле

нам Организации Объединенных Наций, а не ка
кому-либо одному государству-члену. 

25. Г-н ХУСЕйН (Индия) говорит, что его де
легация вполне понимает причины, вызвавшие 

крупные дополнительные ассигнования, которые 

испрашивает Генеральный Секретарь. Она под• 
держивает рекомендации Консультативного ко
митета, содержащиеся в пункте 19 его доклада 
(А/5239), и приветствует то обстоятельство, что 
Генеральный Секретарь согласился с предложен
ным сокращением. 

26. Делегация Индии также одобряет рекоменда
ции относительно финансовой tПроцедуры, содер
жащиеся в пунктах 12, 13 и 14 этого доклада. Не 
может быть никаких сомнений в том, что раз
мер дополнительных смет за ,последние годы вы

зывался несоблюдением статьи 13.1 Финансовых 
положений н Правил Организации Объединен
ных Наций и правила 154 правил процедуры Ге
неральной Ассамблеи. Принимающие решения 
органы Организации Объединенных Наций дол
жны определять характер и масштабы задач, 

·подлежащих осуществлению в соответствии с 

принятыми ими резолюuнями, а решения, свя

за·нные с расходами, должны приниматься за

благовременно по ходу сессии, с тем чтобы Пя
тый комитет смог рассмотреть их влияние на 
бюджетную смету. Несоблюдение этого порядка 
на шестнадцатой сессии позволило подчиненным 
органам выйти из-под финансового контроля 
Генеральной Ассамблеи. 

27. Предыдущие ораторы выдвинули рекоменда• 
ции относительно порядка , которого должны 

придерживаться дР'УГИе ,главные комитеты и Эка. 

номический и Социальный Совет. Совершенно 
ясно, что необходимо соблюдать правило 154; но 
правило 155, которое обязывает Генерального 
Секретаря деталЬ'НО осведомлять все комитеты 0 

предполагаемой сумме расходов, связанных с 
осуществлением резолюций, дополняет это ,пра
вило н является не менее важным. Однако прихо
дится с сожалением констатировать, что оно, по

видимому, вышло из употребления . 

28. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что пра
вило 155 не вышло из употребления. Напротив, 
Секретариат старается обеспечить его соблюде• 
ние во всех случаях. Однако результаты его при
менения не всегда соответствуют ожиданиям. 

29. Г-н ИЛИЧ (Югославия) говорит, что отноше. 
ние его делегации ,к практике представления до

полнительных смет хорошо известно: подобные 

сметы долж·ны быть значительно сокращены и 
должны иметь место лишь в случае «непредви

денных и чрезвычайных расходов» . К сожале
нию, расходы, включенные в дополнительные 

сметы 1962 года, вряд ли могут считаться тако
выми. Во всяком случае, преждевременно опре
делять размер дополнительной сметы, когда до 
конца года осталось еще столько времени. К но

ябрю 1962 года Контролер будет в состоянвн 
сообщить ;Комитету о возможных обережениях по 
обыкновенному бюджету, и тогда Комитет смо
жет на основе этих сведений решить, в какой ме. 
ре дополнительная смета является действитель-
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но необходимой. А ,пока делегация Югославии 
полностью поддерживает сокращения, предло

женные Консультативным комитетом в его док
ладах (А/5207 и А/5239). 

30. Она также поддерживает предложение пред
ставителя Ирака о том, что следует обратить 
внимание всех главных комитетов Генеральной 
Ассамблеи на необходимость строгого соблюде
нпя правил процедуры в отношении резолюций, 
имеющих финансовые последствия. 

31. Делегация Югославии не сможет поддержать 
статью, касающуюся Представителя Организа
ции Объединенных Наций по та-к называемому 
венгерскому вопросу, 11 будет голосовать против 
нее, если она будет поставлена на раздельное 
голосование. 

32. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) указывает, ·что 
за ,последние годы Генеральный Секретарь стал 
придерживаться ,практики испрашивания допол

нительных средств на статьи, в отношении кото

рых уже были утверждены ассигнования по обы
кновенному бюджету. В 1957 и 1958 годах допол
нительные сметы составляли 10 процентов от 
общей сумl\!ы средств, утвержденной Генераль
ной Ассамблее · на ее •предыдущнх сессиях. До
полнительная смета ,на 1962 год, очевидно, пре
высит 3, 1 миллиона долларов, что составляет 4,3 
процента бюджета 1962 года и представляет со
бой сумму, равную взносам 57 государств-чле
нов. Кроме того, установленный разыер обыкно
венного бюджета завышается по тем разделам 
бiоджета, о которых нельзя сказать, что они нме
ют какое-либо отношение к непредвиденным и 
чрезвычайным расходам. Делегация Польши по
нимает резолюцию 1735 (XVI) Генеральной Ас
самблеи в том смысле, что непредвиденными и 
чрезвычайными расходаыи могут считаться лишь 
расходы, связанные с поддержанием ыира II без

опасности, назначеннем судей afl hoc, назначени
ем асессоров н созывом •сесс11й Международного 
Суда вне Гааrн, и расходы, связанные с 1планом 
конференций. Поэтому она сожалеет о тоы, что 
были произведены дополнительные расходы на 
сумму в 729 650 долларов по разделу 3 (Оклады 
11 заработная ·плата) 11 что по этому разделу ис
прашивается дополнителЬ'ная сумма. Делегации 
Польши представляется, что, когда сессия како
го-либо органа проводится в Центральных учре
ждениях, необходимо обеспечить ее обслужива
ние путем временного ,привлечения персонала из 

департаыентов ил11 отделов, занятых менее важ

ной работой, ка,к -это •неоднократно рекомендовал 
делать Консультативный комитет. 

33. Делегация Польши также глубоко встрево
жена решениями различных органов Организа
ции Объединенных Наций, влекущими за собой 
расходы, которые выходят за ;пределы средств, 

ассигнованных на текущий год. В качестве при
:-.tера мож·но указать на дополнительные расходы, 

связанные с деятельностью Комитета девяти по 
учреждению Африканского банка развития. Эко
номический и Социальный Совет не должен был 

принимать решения об ,учреждении этого Коми
тета до тех •пор, пока Генеральная Ассамблея ·не 
утвердила необходимые расходы. В сущности, 
все принимающие решения органы Организации 
Объединенных Наций должны строго соблюдать 
постановления статьи 13.1 Финансовых положе
ний и правила 154 правил ,процедуры Генераль
ной Ассамблеи и избегать расходов, которые 
придется оплачивать ,по дополнительной смете в 
текущем финансовом году. 

34. Делегация Поль'Ши особенно возражает про
тив дополнит.ельных расходов, произведенных по 

разделу 18 (С.пецнальные мисс1ш) в связи с так 
называемыl\1 Представителем Организации Объ
ед11ненных Наций по так называеl\IОJ\IУ венгер
скому вопросу. Существование этого Представи
теля несовместимо с Уставом II представляет со
бой вмешательство во внутренние дела государ
ства-члена. Делегация Польши та.кже С'ЧIПает, 
что Организация Объединенных Наций не долж
на оплачивать расходы, связанные с компенсаци

ей беженцам, подвергавшимся преследованиям в 
условиях национал-социалистского режима за 

их национальную принадлежность, на что запра

шиваются ассигнования по разделу 20 (Управ
ление Верховного Комиссара Организации Объе
диненных Наций по делам ·беженцев). Все по
добные расходы, включая админ11стративные, 
должны оп.r1ач11ваться Федеративной Республи
,кой Германии. 

35. По вышеизложенным ,прнчинам делегация 
Польши не поддержит проекта резолюции о до
полнительной с1\1ете на 1962 финансовый год (А/ 
5223, приложение). 

36. Г-н СОУ (Мали) указывает, что совсем не 
уместно критиковать Генерального Секретаря за 
то, что он испрашивает дополнительные средст

ва для покрытия расходов, которые являются ре

зультатом решений, принятых Генеральной Ас
самблеей. Ассамблея, осуществляя предостав
ленные ей Уставом полномочия, постановила 
продлить шестнадцатую сессию н потребовала 

направить 1\1Иссш1 в Руанда-Урунди, в ~португаль
ские территории и для расследования обстоя

тельств гибели r-на Хамыаршельда. Однако по
пыт1<а со стороны Организации Объединенных 
Наций направить представителей в суверенные 
независимые государства против волн заинтере

сованных правительств представляет собой на

рушение провозглашенного в Уставе принципа 
невмешательства во внутренние дела государств. 

Нет никаких оснований для дополнительного ас
сигнования 11 ООО долларов на Представителя 
Организации Объединенных Наций по венгер
скому вопросу, и делегация Малп будет настаи
вать на ис1<лючен11и этой статьи из дополнитель
ной сметы. 

37. Г-н А:НДОНИ (Албания) говорит, что, по его 
мнению, представление дополнительной сметы 

является ненормальной практикой. Дополнитель
ная смета на 1962 год является столь крупной, 
что она представляет собой серьезную пробле-
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му, особенно если учесть, что многие страны уже 
испытывают трудности в связи с выполнением 

своих международных финансовых обязательств. 
Управление финансами Организации Объединен
ных Наций является в своей основе несовершен
ным и страдает недостатками; финансовые по
ложения постоянно нарушаются, в результате 

чего наносится серьезный ущерб контролю над 
финансами со стороны Генеральной Ассамблеи. 
Как указал Консультативный комитет (А/5239, 
пункт 11), во многих случаях можно было бы 
цобиться экономии и даже избежать ,представле
ния дополнительной ·сметы. Делегация Албании 
особо возражает против включения в смету ас
сигнований для ·финансирования неправомочных 
видов деятельности, таких как деятельность 

Представителя Организации Объединенных На
ций 'ПО венгерскому вопросу, 11 надеется, что Ко
митет исправит это положение. 

38. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что, как 
указал Консультативный комнтет (А/5207, пунк
ты 18-20), если ,бы Ассамблея проявлял а боль
шую предусмотрительность и более строго соб
людала финансовые положения и правила про
цедуры, то лишь некоторые непредвиденные 

виды деятельности потребовали ·бы дополнитель
ных расходов. По мнению деле•rации Аргентины, 
предложенные •Консультативным комитетом меры 
по усилению ,контроля над расходами должны 

привести к желаемым результатам. В этой связи 
большим достоинством обладает ·конкретное 
предложение, сделанное представителем Ирака. 
Пятый комитет должен более решительно отста
ивать свою ответственность за финансовый кон
троль и разработать меры, которые _убедили бы 
другие главные комитеты в необходимости пол
ностью учитывать финансовые последствия ре
шений, принимаемых ими на текущей сессии. Эти 
последствия должны быть целиком отражены в 
бюджетной смете на 1963 год. 

39. Делегация Аргентины одобряет дополнитель
ную смету в размере, рекомендованном Консуль
тативным комитетом. 

40. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, •что основная 
ответственность за увели'Чение расходов Орга
низации Объединенных Наций лежит на регио
нальных и функциональных комиссиях и на пра
вительствах. Они не уделяют достаточного вни
мания финансовым последствиям своих решений 
и не учитывают ограничений, вытекающих из фи
нансовых •положений, правил !Процедуры и ранее 
принятых резолюций Генеральной Ассамблеи. 
Однако ГенералЬ'ный Секретарь также несет не
которую долю ответственности за дополнитель

ные расходы Организации: хотя делегация 
Франции согласна с ним в том, что Генеральная 
Ассамблея поступила неправильно, создав три 
параллельных комитета, за•нимающихся одной 

колониальной территорией, она была бы в боль
шей мере удовлетворена, если бы в моt\1ент уч
реждения этих комитетов Генеральный Секре
тарь предостерег от возможного дублирования 
работы и излишних расходов. 

41. Экономический и Социальный Совет заслу
живает -критики не столько за дополнительные 

расходы, к которым привели его решения в 1962 
году и которые являются сравнительно неболь

шими, сколько за то, что ему не удается придер

живаться системы очередности и отбирать для 

немедленного выполнения лишь те проекты, ко

торые носят важ•ный и безотлагательный харак
тер. Когда имеющиеся ресурсы ограничены, нель
зя обойтись •без очередности; необходимо 
добиться, чтобы все органы Организации соблю
дали ее. Даже если бюджетОрrанизащш Объеди
ненных Наций будет увею!'чен в три раза, его 
не хватит для одновременного выполнения всех 

видов деятельности, которые считаются жела

тельными. 

42. С учетом этих соображений делегация Фран
ции одобряет замечания Консультативного ко
митета и его рекомендации по дополнительной 
смете. • 

43. Касаясь протеста, заявленного рядом деле
гаций, относительно дополнительных средств, ис
прашиваемых на Представителя Организации 
Объединенных Наций по венгер<жому вопросу, 
он указывает, что Генеральный Секретарь свя
зан резолюцией 13l2(XIII) Генеральной Ассамб
леи, назначившей сэра Лесли ,Мунро на эту 
должность. Данное решение остается в силе до 
тех пор, пока оно не будет отменено. До этого 
времени неизбежно придется выделять средства 
для покрытия соответствующих расходов. Со 

своей стороны, делегация Фра•нции поддержит 
представленную просьбу о выделении средств. 
К тому же доклады Представителя Организации 
Объединенных Наций 1по венгерскому вопросу 
сnидетеJiьствуют о том, что достигнут значитель

ный прогресс в деле либерализации режима,
обстоятельство, которое в известной мере под
тверждается тем, что венгерское правительство 

недавно согласилось разрешить некоторым епи

скопам принять участие в предстоящем Ватикан
ском совете. 

44. Г-н РОМАНОВ (Украинская Советская Со
циалистическая Республика) ·говорит, что Пятый 
комитет ежегодно рассматривает дополнитель

ную смету и ежегодно одобряет ее без значи
тельных изменений на том основашш, 'ЧТО нет 
смысла пересматривать расходы, которые уже 

были произведены; в результате стало практи
кой, что решения Генерального Секретаря в от
ношении бюджета получают одобрение постфак
тум. Не может быть никаких сомнений в том, 
что эта практика подрывает финансовую дисци
плину Организации Объеднненных Наций; от
дельные органы Организацин Объединенных На
ций уже не считаются с финансовыми последст. 

• виями своих решений и •нередко ставят весьма 
второстепенные проекты в один ряд с действн

теJiьно важными, испрашивая дополнительные 

ассигнования как на те, так и на другие. Гене

ральный Секретарь зачастую идет навстречу 11х 
пожеланиям и включает их заявки в дополни

тельную смету, зная, что Пятый комитет будет 
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вынужден одобрить подобные расходы. Некото
рые делегации расценивают это явление как не

избежный результат расширения сферы деятель
ности Организации, но данная точка зрения яв
.пяется неправильной. На Украине есть много ор
ганизаций, деятельность которых постоянно рас
ширяется, это стало возможным благодаря более 
экономичному использованию людских и мате

риальных ресурсов. Такой же практики должна 
придерживаться Организация Об1.единенных На
ций: бюджет в его существующей форме •предо
ставляет Генеральному Секретарю широкие воз
можности перераспределения расходов между 

статьями различных разделов, тем более если 
учесть, что общая сумма ·бюджета 1962 года яв
ляется как никогда крупной. Следует отметить, 
что некоторые ,правительства, •например прави

тельства Италии II Австри11, помогают Организа
ции Объединенных Наций осуществлять проекты 
в их странах, сокращая тем самым размер до

полннтельной сметы. Этому примеру вполне мог
ли бы последовать другие страны. 

45. Дополнительная смета на 1962 год составле
на на сумму 2 7·27 480 долларов, то есть почти в 
четыре раза ,превышает цифру 1961 года. Но из 
этой суммы более 2 миллионов долларов отно
сится к так ,называемым непредвиденным и чрез

вычайным расходам, которые были произведены 
в соответствии с резолюцией 1735 (XVI) Гене
ральной Ассамблеи. Делегация Украинской Со
ветокой Социалистической Республнки согласна 
с мнением Консультативного .комитета о том, что 
«возникающие в таких случаях расходы в основ

ном вовсе не непредвиденные; напротив, соглас

но ,принятой практике, только точный характер и 
сумма таких расходов не могут быть детально 

определены» (А/5207, пункт 18). Делегация счи
тает, что все расходы, связа·нные с решениями, 

которые принимаются в главных комитетах Ге
неральной Ассамблен, могут быть предусмотре
ны по обыкновенному бюджету; необходимо 
лишь, чтобы Генеральный Секретарь обеспечил 
своевременное представление на рассмотрение 

Пятого комитета всех решений, имеющих финан
совые 1последствия. Для уверенностн в том, что 
подобные решения соответствуют финансовым 
ресурсам Организации, было бы желательно вве
сп1 систему, которая требовала бы от комитетов 
Генеральной Ассамблеи и особенно от Первого, 
Второго и Третьего 1<0митетов доказательств то
го, что их резолюции являются обоснованными 

с финансовой точки зрения. Подобный метод по
может дисциплинировать органы, которые при

нимают решения, имеющие финансовые послед
ствия, и улучшит эффективность планнрования 
обыкновенного ·бюджета и контроль за его осу
ществлением. 

46. Пятому ,комитету ,предстоит рассмотреть ряд 
других просьб о выделении дополнительных ас
сигнований; например, была испрошена сумма в 
300 ООО долларов на ·некоторые совещания и .кон
ференции, ·которые бь1J1и запланированы Эконо
мическим и Соц11альным Советом на 1963 год, но 

приступили к работе уже в 1962 году. Делегация 
Украины считает, что включение в дополнитель
ную смету 1962 года расходов, относящихся к 
следующему году, представляет собой грубое на

рушение фи·нансовой дисциплины и противоречит 
желанию, высказанному Генеральной Ассамбле
ей на ее шестнадцатой сессии, о том, чтобы до
полнительная смета ограничивалась расходами, 

связанными с самыми безотлагательными вида
ми деятельности. Вопросы, подлежащие обсуж
дению на конференциях, о которых идет речь, 
никак не могут рассматриваться в этом плане. 

Между тем есть ряд · важных конференций, кото
рые фактически должны были быть проведены в 
1962 году; ·к их числу относится, напрнмер, пред
полагаемая конференция по торговле и разв11-
тию. 

47. Делегация Украины испытывает серьезные 
сомнения в необходимости дополн11тельной сум
мы в 159 ООО долларов, 11спрашиваемой Гене
раJ1ьным Секретарем по разделу 3 (Оклады и за
работная плата). Она считает, что эти расходы мо
гут быть значительно сокращены путем более 
полного использования существующего персона

ла; например, можно было '6ы рассмотреть воп
рос о выделении персонала соответствующих 

специализированных учреждений для обслужи
вания ·конференций технического характера. 
Имеются также возможности существенного сок
ращения ассигнований на путевые расходы пер
сонала в дополнительной смете 1962 года: с этой 
целью делегация Украины предлагает, что·бы 
условия проезда, утвержденные Всемирной орга
низацией здравоохранения (ВОЗ) и одобренные 
Консультативным ,комитетом (см . Af,5207, пунк
ты 54-66), были введены в действие с 1 ноября 
1962 года. 

48. Секретариат должен прилагать усилия к то
му, чтобы не допускать превышения расходов по 
статьям, включенным в обыкновенный бюджет, 
над которыми он осуществляет полный контроль. 

Например, Пятому ~комитету предлаг;~ют одоб
рить дополнительную смету на сумму более 

460 ООО долларов по разделу 10 (-Общие расхо
ды); основная часть этих расходов относится к 
средствам связи, материалам и обслуживанию 

для информационных целей и материалам для 
размножения документов своими средствами -
статьи, по которым дополнительные расходы мо

г ли бы быть покрыты из обыкновенного бюдже
та. Преnышение расходов по статьям обыкновен
ного бюджета, которое не компенсируется за 
счет экономии по другим •частям ,бюджета, мо

жет быть лишь охарактеризовано как наруше
ние бюджетной дисциплины. 

49. Одна,ко основная часть дополнительной сме
ты на 1962 год относится к специа.rуьным мисси
ям Организации Объединенных Наций. Делега
ция Украины уже неоднократно настаивала на 
том, чтобы Совет Безопасности тщательно пере
смотрел специальные миссии с точки зрения 

практической необходимости их для поддержа-
• ния мира и безопасности; если, подобно мисси-
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ям Организащш Объединенных Наций в Индии 
и Пакистане и миссии в Корее или подобно 
Представителю Организации Объединенных На
ций по та·к называемому венгерскому вопросу, 
они служат лишь целям холодной войны, то их 
необходимо упразднить. Такие миссю1 лишь от
влекают средства от ,подлинно важных задач по 

поддержанию •мира и безопасности и от содей
ствия развитию менее развитых стран. 

50. Организация Объединенных Наций находит
ся в затруднительном положении, и поэтому на 

Секретариате лежит возросшая ответственность 
за обеспечение рациональной организации ее 
финансовых дел. Он должен изьюкивать способы 
финансирования дополнительных расходов nу
тем внутренних сбережений, избегать чрезмер
ных расходов на персонал и более гибко исполь
зовать обыкновенный бюджет, с тем чтобы по
крывать не только все запланированные расхо

ды, но также значительную часть непредвиден

ных и чрезвычайных нужд. 

51 . ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объявляет о прекращеюш 
общих прений по дополнительной смете. 

52. В отношении предложения Ирака о том, что
бы Пятый комитет адресовал пнсьмо другим 
главным комитетам Ассамблеи, предлагающее 
им соблюдать 1прав11ло 154 ·правил процедуры 11 
рекомендации Консультативного ко:мнтета отно
сительно учреждения вспомогательных органов 

(А/5207, пункт 20), он предлагает, чтобы был 
составлен предварительный проект с участием 
Секретаря Пятого комитета, Секретар11ата и тех 
членов Комитета, которьiе внесли конкретнь1е 
предложения по данному вопросу. Предвари. 
тельный проект будет представлен всем членам 
Комнтета на рассмотрение и утверждение. Как 
Председатель, он затем передаст согласованный 
текст Председателю Генеральной Ассамблеи с 
просьбой довести его до сведения председателей 
других главных комитетов. Обсуждение ,пункта 
повесткн дня о дополнительной смете не будет 

закрыто до утверждения этого ш1сЫ11а. 

Предложение принuлtается. 

Заседание закрывается в 17 час. 45 мнн. 
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Бюджетная смета ·на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, A/C.5/L.726) 

Общие прения 

1. Исполняющий обязанности ГЕНЕРАЛЬНОГО 
СЕКРЕТАРЯ представляет бюджетную смету -на 
1963 финансовый год (А/5205) 1. 

1 Полный текст :,аявления Исполняющего обязанности 
Генерального Секретаря был распространен в качестве до
ку~1ента А/С.5/925 и представлен в Офи11иальных отчетах 
Генеральной Ассамблеи, семнадцатая сессия, Приложения, 
пункт 62 повест~и дня. 
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Нью-Йорн 

2. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного комитета по администрат,шным и бюджет
ным вопросам) представляет доклад Консуль
тативного ,ко.мнтета по бюджетной сwете на 1963 
финансовь11u1 год (А/5207) 2• 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
( А/5223, А/5239) (продолжение) 

3. ПР,ЕДСЕДА ТЕЛЬ ставит на голосование те 
разделы дополнительной сметы на 1962 финан
совый год (А/5223), в отношении которых име
ются расхождения между пересмотренной сметой 

и первоначально утвержденной сметой. 

РАЗДЕЛ !. ПУТЕВЫЕ И ДРУГИЕ РАСХОДЫ ПРЕД
СТ АВИТЕЛЕРI, ЧЛЕНQВ КО.МИССИИ, ·КОМИТЕТОВ 
И ДРУГИХ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ 

Пересмотренная смета на cy1ttмy в 1103 050 
долларов по разделу 1 утверждается единогла
сно. 

РАЗДЕЛ 2. СПЕUИАЛЬНЫЕ СЕССИИ 
И КОНФЕРЕНUИИ 

Перес1tt0тренная с1,,1ета н.а сумму в 2169 710 
долларов по разделу 2 утверждается единогла-
сно. • 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 

4. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что Генеральный 
Секретарь решил в соответствии с общей реко
·мендацией Консультативного Комитета сокра
тить предлагаемую ;пересмотренную смету (в 
размере 40 924 500 долларов) на 62 ООО долларов 
и что в результате этого сокращения с,умма пе

ресмотренной сметы составляет 40 862 500 долла
ров. 

Перес1tt0трен,н,ая е,иета н.а су.мму в 40 862 500 
долларов по разделу 3 утверждается 67 голоса-
1,ш при 10 воздержавшихся, причем никто не го
лосовал против. 

2 Полный текст заявления .Председателя Консу,1ьтатив
ного комитета по административным и бюджетным вопро• 

сам был распространен в качестве документа А/С.5/926 и 
представлен в Официальных отчетах Генеральной Ассамб
леи, семнадцатая сессия, Приложения, пункт 62 повест
ки дня. 

AJC.5/SR.917 
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РАЗДЕЛ 4. ОБЩИЕ РАСХОДЫ ПО ПЕРСОНАЛУ 

Пересмотренная смета на су.мму в 9 694 700 
долларов по разделу 4 утверждается 67 голоса
ми при 11 воздержавшихся, причем никто не го
лосовал ·против. 

5. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Америки) 
объясняет, что его делегация воздержалась от 

голосования, поскольку она встревожена тем об
стоятельством, что Генерального Секретаря вы
нудили заключить необычное соглашение по под
готовке русских письменных и 1устных перевод

чиков в Москве и участвовать в финансировании 
этой программы. Советский Союз постоянно за- • 
являет о своей глубокой заинтересованности в 
увеличении ·числа советских граждан в Секрета
риате. Тем не менее Советский Союз отнюдь не 

. является такой страной, которая нуждалась бы 
в технической помощи со стороны Организации 
Объединенных Наций для подготовки письмен
ных и устных переводчиков к службе в Органи
зации Объединенных Наций. К тому же Москов
ский педагогический институт иностранных язы
ков •пользуется очень хорошей репутацией. Кро
ме того, указывалось, что -программа оплачива

ется в рублях и поэтому осуществление ее не 
требует затрат в иностранной валюте. Таким об
разом, нет необходимости в финансовой помощи 
со стороны Организации Объединенных Наций. 
Делегация Соединенных Штатов обеспокоена 
тем, что опособ финансирования программ мо
жет создать нежелательный прецедент, и надеет
ся, что данный вопрос в целом будет пересмот
рен до составления б.юджетной сметы на 1964 
год. 

6. ,Г-н СО~ИР,КИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что программу, о 
которой идет речь, никак нельзя ,квалифициро

-вать как техническую .помощь Советскому Сою
зу; 1напротив, она •представляет собой такую ,по
мощь, от которой выиграет сама Организация 
Объединенных Наций, что было подчеркнуто 
Контролером на 916-м заседании. 

РАЗДЕЛ 5. ПУТЕВЫЕ РАСХОДЫ ПЕРСОНАЛА 

7. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что Генеральный 
Секретарь решил в соответствии с общей реко
мендацией Консультативного комитета сократить 
предлагаемую пересмотренную смету (2 159 700 
долларов) 1на 15 ООО долларов и что в результа
те ·этого сокращения пересмотренная смета сос

тавляет 2 144 700 долларов. 

8. Г-н КИТТАНИ (Ирак) обращает внимание 
Комитета на последнее предложение пункта 15 
доклада Консультативного комитета (А/5239). 
Он хотел бы знать, основывается ли решение 
Генерального Секретаря о сокращении дополни
тельной сметы на 15000 долларов _ на одной из 
альтернатив, предложенных Консультативным 

комитетом, или был выбран какой-либо иной 
путь. 

9. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер) отвечает, что Гене
ральный Секретарь определенно не намерен вво
дить в действие какие-либо перес·мотренные ус
ловия ,поездок до на·чала 1963 года. Сокращение 
дополнительной сметы на 15 ООО ·долла,ров при
дется осуществить путем некоторого свертывания 

программы поездок на остаток текущего года 

как в отношении служебных командировок, так 
и поездок в отпуск на родину. 

ПереСJ,tатренная смета на сум.му в 2144 700 
долларов по разделу 5 утверждается 67 голоса
л-ш при 9_ воздержавшихся, прачелt никто не го
лосовал против. 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ 
ПОМЕЩЕНИЙ 

Пересмотренная смета на су.млtу в 4 414 500 
долларов по разделу 7 утверждается единогла
сно. 

РАЗДЕЛ 8. ПОСТОЯННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 

10. Г-н МАЛХОТРА (Непал) спрашивает, что 
представляет собой «Прочее tУбору дование» ( r л а
ва VI), расходы на которое в 1962 ·году почти на 
50 ООО долларов превысили утвержденную смету. 

11. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) отвечает, что речь 
идет главным образом об оборудовании для но
вых инфор-мационных центров,, в частности о 
транспортных средствах и обычной канцеляр
ской мебели и оборудовании. 

Пересмотренная смета на сулI,ну в 448 500 дол
ларов по разделу 8 утверждается единогласно. 

РАЗДЕЛ 9. СОДЕРЖАНИЕ. ЭКСПЛУАТАЦИЯ 
И АРЕНДА ПОМЕЩЕНИЙ 

Пересмотренная слtета на сулмtу в 3 536 400 
долларов по разделу 6 утверждается 70 голоса
ми при 10 воздержавшихся, причел~ ник.то не го
лосовал против. 

РАЗДЕЛ 10. ОБЩИЕ РАСХОДЫ 

12. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что Генеральный 
Секретарь решил в соотnетствии с рекомендаци
ей Консультативного комитета сократить пере
смотренную смету по разделу 10 на 15 ООО дол
ларов и что в результате этого сокращения пере

смотренная смета соста-вляет 4 132 200 долларов. 

Пересмотренная смета на сумлtу в 4 132 200 
долларов по разделу 10 утверждается 70 голо
сами при 10 воздержавшихся, причелt ник.то не 
голосовал против. 

РАЗДЕЛ 11. ТИПОГРАФСКИЕ РАСХОДЫ 

Пересмотренная слtета на сумму в 1429 750 
долларов по разделу 11 утверждается 68 голо
салtи при 10 воздержавшихся, прицем никто не 
голосовал против. 
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РАЗДЕЛ 12: ОСОБЫЕ РАСХОДЫ 

Пересмотренная смета на сумму в 254 600 дол
ларов по разделу 12 утверждается 79 голоса.ми 
при 1 воздержавшемся, причем никто не голосо
вал против. 

РАЗДЕЛ 18. СПЕЦИАЛЬНЫЕ МИССИИ 

13. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что пересмот
ре~шая смета по раздел,у 18 сокращена на ·20 ООО 
долларов, то есть на остающуюся часть от об
щей суммы, рекомендованной Консультативным 
комитетом 1к сокращению, и соответственно сос

тавляет 3 224 810 доллар-ов. Поступила ,просьба 
о проведении раздельного голосования по пере
смотренной сум·ме ассигнований на Представи
теля Организации Объединенных Наций по вен
герскому вопросу. 

14. Г-н КЕМИВЕШ (Венгрия) говорит, что его 
делегация и ряд других делегаций . уже неодно
кратно выступали ~против некоторых специаль

ных мис-сий, которые противоречат духу Уста
ва, ибо, вместо того чтобы укреплять дружбу 
между народами, они лишь усиливают напря

женность. Это особенно справедливо в отноше

нии так называемого Представителя Организа
ции Объединенных Наций по так называемому 
венгерскому вопросу. Делегация Венгрии будет 
голосовать против пересмотренного ассигнова

ния, предназна·ченного для этой неблаговидной 
деятельности. 

15. Г-н ,САНГВИАНА (Гвинея) считает своим 
долгом выразить протест против ненужных рас

ходов, связанных с деятельностью Представите
.1я Организации Объединенных Наций по вен
·rерскому вопросу. Эта миссия представляет со
бой явное вмешательство в дела венгерского на

рода, выбравшего режим по своему усмотрени~, 

со стороны Организации Объединенных Нации, 
чья задача состоит в TOi\I, чтобы содействовать 
укреплению мира между народами. Поэтому де
легация Гвинеи ·будет голосовать против пред

лагаемого ассигнования и просит ис1,лючить эту 

статью из раздела 18. 

16. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) полностью 
разделяет мнение представителя Гвинеи и под
держивает его предложение об исключении этой 
статьи. 

17. Г-н СОУ (Мали) также просит исключить 
данную статью и говорит, что он во всяком слу

чае будет голосовать против испрашиваемого ас

сигнования. 

18. Г-н РОМАНОВ (Украинская Советская ~о
циалистическая Республика) говорит, что он так
же будет голосовать против ассигнования, ис

прашиваемого для Представителя Организации 
Объединенных Наций по венгерскому вопросу. 
Размер ассигнования невелик, но в связи с та

ким характером расходов возникает вопр·ос прин

ципа. Делегация Украины не может потворство
вать политическим интригам, которые лишь от

равляют международную атмосферу. 

19. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) говорит, 
что хотя его делегация выступала против вклю

чения венгерского вопроса в повестку дня Гене
ральной Ассамблеи, она считает, что до тех пор 
пока Генеральная Ассамблея не аннулирует ман
дата сэра Лесли Мунро, ей придется нести рас
ходы, связанные с этой миссией. Он надеется, 
что этот вопрос будет снят с повестки дня Ге
неральной Ассамблеи, но при сложившихся аб
стоятельствах, по его мнению, нет оснований 

возражать против утверждения ассигнования в 

11 ООО долларов, испрашиваемого Генеральным 
Секретарем. 

20. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на -голосование 
сначала вопрос об ассигновании 11 ООО долла
ров для Представителя Организации Объединен
ных Наций по венгерскому вопросу. 

Пересмотренная смета на су,нлtу в 11 ООО дол
ларов для Представителя Организации Объеди
ненных Наций по венгерсколtу вопросу утверж
дается 41 голосолt против 18 при 19 воздержав
шихся. 

21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ затем ставит на голосова
ние пересмотренную смету в 3 224 810 долларов 
по разделу 18 в целом. 

Переслютренная смета на сулtлtу в 3 224 810 
долларов по разделу 18 утверждается 62 голо
сами против 11 при 3 воздержавшихся. 

РАЗДЕЛ 19. СЛУЖБА ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕШIНЕННЫХ НАЦИЙ НА МЕСТАХ 

Пересмотренная слtета на сулtму в 1323000 
долларов по разделу 19 утверждается 69 голоса
й'tl при 11 воздержавшихся, npuiteAt никто не го
лосовал против. 

РАЗДЕЛ 20. УПРАВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО КОМИССА
Р А ОРГ АНИЗАUИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИИ ПО 

ДЕЛАМ БЕЖЕНЦЕВ 

22. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) хотел бы поблаго
дарить Управление Верховного комиссара Орга
низации Объединенных Наций по делам бежен
цев за помощь, которую оно оказывает теi\1, ,кто, 
,к своеМ'у несчастью, вынужден покинуть родину, 

оставить там имущество и искать убежища за 
границей. Управление Верховного комиссара 
оказало неоценимую помощь Того, где находит
ся много беженцев из соседней страны. Он на
деется, чго Управление 6удет сохранено и укре
плено, с тем чтобы оно стало еще более эффе,к
тивным в будущем. 

Пересмотренная смета на сулtму в 2 583 200 
долларов по разделу 20 утверждается 68 голоса
Аtu при 11 воздержавшихся, причем никто не го
лосовал против. 

РАЗДЕЛ 21. МЕЖДУНАРОДНЫЙ СУД 

Пересмотренная смета на сулцtу в 938 600 дол
ларов по разделу 21 утверждается единогласно. 
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СМЕТА ПОСТУПЛЕНИЙ 

Раздел 1 САtеты поступлений. Поступления 
по плану налогообложения персонала 

Пересмотренная слtета на сумму в 8 720000 
долларов по разделу 1 сметы поступлений утвер
ждается единогласно. 

Раздел 2 САtеты поступлений. Сум,иы, 
поступившие из внебюджетных источников 

Раздел 3 САtеты поступлений. Общие поступления 

Раздел 4 сметы поступлений. Продажа почтовых 
лtарок Организации Объединенных Наций 
(Почтовое управление Of)ганизации Объеди
ненных Наций) 

Раздел 5 сметы поступлений. Продажа 
печатю,tх изданий 

Раздел 6 слtеты поступлений. Обслуживание 
посетителей и ресторанное обслуживание 

23. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) предлагает 
поставить на совместное rолосованне разделы 

2-6 сметы поступлений. 

24. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) не 
возражает против ,предложения, только что выд

винутого представителем Чехословаюш, но до 
проведения голосования он хотел бы знать, не 

будет ли увеличена пересмотренная смета посту
плений по разделам 2-6 еще на 15 ООО долларов, 
как это рекомендуется Консультативным ко!\ште
том в пункте 19 его доклада (А/5239). 

25. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отвечает, что Исполняю
щий обяза1нности Генерального Секретаря ре
ши·л отнести увеличение на 15 ООО долларов к пе
ресмотренной смете на сумму 1 544 ООО долларов 
по разделу 3 (Общие поступления). 

ПересАtотренная сАtета на сулtл1у в 5 684 800 
долларов по разделал~ 2-6 с,1tеты поступлений 
утверждается единогласно. 

Заседание закрывается в 12 час. 45 мин. 
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Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5223, А/5239) (продолжение) 

1. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что он хо
тел бы заявить для занесения в протокол, что в 
свете решения, принятого Комитетом по допол
нительной смете на 1962 ·год, и впредь до приня
тия Генеральной Ассамблеей резолюции о пере
смотренных ассигнованиях Генеральный Секре
тарь, как и в прошлые годы, ·будет считать себя 
уполномоченным действовать в пределах пере
смотренной сметы, одобренной Комитетом. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/1926, A/C.5/L.726) 
(продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

2. Г-н ПРАЙС (Канада) 1подчер,юшает, что обя
занности Пятого комитета -состоят в первую 
очередь в том, чтобы принимать меры по обеопече
нию Организации Объединенных Наций доста
точными средствами, ПОЗВОЛЯЮЩИ'l\Ш ей ВЫПОЛ· 
нять задачи, определяемые Генеральной Ассамб
~1еей и Советом Безопасности, координировать 
распределение ограниченных ресурсов на те ви

ды деятельности, первоочередность которых до-

25 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТ, 918-е 
ЗACEJJ.AIIИE 

Четверг, 4 октября 1962 года, 

15 час. 10 J.tuн. 

Нью-Йорк 

казана, и рассыатривать административные 

вопросы, свя•занные с организацией и финансиро
ванием Секретариата. Таким образом, деятель
ность Комитета носит преимущественно неполи
тический характер; единствен1ным rполитическим 
соображением, которым он должен руководство

ваться, является необходимость ,поддерживать и 
повышать эффективность Организации, обеспе
чивая наличие средств, необходимых для осуще
ствления изложен1ных в Уставе целей. Повышен
ные требования, предъявляемые •К Организации 
Объединенных Наций в результате уветrчения 
числа ее членов и расширения деятельности по 

поддержанию мира, заставляют ее искать пра

вильного соотношения между имеющимися ре

сурсами и той пользой, которую, как предпола
гается, могут принести те или иные виды дея

тельности. Эта зада'ча очень трудная, и неопо
собность Организации Объединенных Наций удо
влетворить все предъявляемые ей требования не 
долж~на давать государствам-членам основания 

думать, что Организация теряет свою способ
ность справляться с новыми ситуациями. 

3. Организация Объединенных Наций вступает в 
период стабилизации, когда жизненно важно, 
чтобы она оценила прошлый опыт и разработала 
меры по укреплению фwнансового положения Ор· 
ганизации, которая была бы способна сохранять 
свой динамичный характер и удовлетворять бу
дущпе требования. Эта стабилизация является 
прямым следствпем затруднений, связанных с 
необходимостью удовлетворить потребности воз
росшего числа членов в 011ношении эконо·мнчес

кого и социального развития, а также .поддержи

вать международный мир и безопасность. Одна
ко, по мнению делегации Канады, несмотря на 
существующие обязательства, требования к Ор· 
ганизации Объединенных Наций вряд ли зна
чительно возрастут в ближайшие годы, посколь
ку рост числа членов не будет столь бурным, как 
в прошлом. Поэтому необходимо воспользовать
ся периодом стабилизации для оценки прошлого 
опыта, для извлечения максимальной пользы из 
имеющихся ресурсов путем переоценки текущей 
деятельности и для рассмотрения масштаба и 
направления дальнейшего роста Организации. 

4. Делегация Канады со все большей тревогой 
сJiедит за финансовыми затруднения·мн, испыты
ваемыми Организацией Объединенных Наций. 
Приток средств от государств-членов на полезные 
виды деятельности сокращается или ограни~ 

чивается, и Организация была вынуждена сни
мать средства с других счетов, :продавать об.1и

rацин и принимать меры по ликвидации задол-

А/С.5/SR.918 
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женности, которая превышает 80 милл•ионов дол
ларов . Эти финансовые •проблемы возникли в 
1первую ·очередь потому, что некоторые государ

ства-члены отказались признать обязательный 
харак,ер •решений Генеральной Ассамблеи в от
ношен·ии финансирования операций по поддер
жанию -мира •и ПОД'верrли сомнению законность 

ра•сходов на Чрезвычайные вооруженные силы 
Организации Объединенных Наций и на Опера
ции ·Организации Объединенных Наций в Конго 
(ОНУК) . Одна•ко теперь, 'Когда ·вопрос о закон
ности этих расходов •решен 1консульта1'Н'ВНЫМ за

ключением Международного Су:да (А/5161), •ко
,орый пришел к мнению, что они •представляют 
собой расходы Организации в соответствии с 
положением 'Пункта 2 ·статьи :17 Устава, следует 
надеяться, что ,все члены внесут •свои 1в-зносы на 

покрытие этих расходов. 

5. Одна из наиболее важных задач Пятого ко
митета в период •стабилизации заключается в 
разработке пра·ктичной и приемлемой формулы 
финансирования ·дальнейших операций ·по под
держанию мира, 1в основе ·которой лежал бы 
принцип ·коллективной ответственности. Перспек
тивное разрешение этой •проблемы обеспечило 
бы удовлетворительное финансирование даль·ней
ших операций по поддержанию мира, -не ставя в 
то же время под угрозу деятельность Организа
ции в области экономического •и социального 
развития. 

6. Делегация ,Канады полностью присоединяется 
-к мнению Консульта1'нвноrо комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам о том, что 
•в·предь до улучшения финансового положен•ия 
Организации Объединенных Наций ,следует от
ложить осуществление планов •по капитальным 

расходам, особенно планов ·по расширению поме
щений Центральных учреждений. В качестве 
1временной меры можно было бы рассмотреть 
вопрос об аренде помещений на конкретной ос
нове. Делегация та•кже согласна с Консультатив• 
ным комитетом в ,ом, что не следует увеличи• 

вать ч.исло сотрудников по ,крайней мере еще в 
течение года и что Экономический и Социальный 
Совет должен подвергнуть тщательному пере
смотру принятые в прошлом решения относи

тельно очередности 1проrрамм и •своевременно 

рассматривать финансовые последствия любых 
новых решений. Делегация Канады также наде
е1'ся, что будет решительно пр.иостановлена от
меченная Ревизионной комиссией тенденция к 
некоторому ослаблению адм·инистратнвной дис
циплины. Она согласна с .мнением, выраженным 
предыдущими ораторами, относительно того, что 

все органы Организации Объединенных Наций 
должны придерживаться должной бюджетной 
•прощщуры и что ·следует установить порядок 

очередности, предусматривающий альтернатив
ное использование средств. 

7. Делегация Канады •Отдает должное усилиям 
Генерального -Секретаря в деле достижения спра
•ведливого географического распределения долж

ностей в Секретариате. Она ·надеет,ся, что в бли-

жайшем будущем все rосударст,ва-члены будут 
должным образом 'Представлены в :Секретариате, 
при условии, ~что улучшение rеоrраф'l!чес·кого 

распределения не нанесет ущерба добросовест

ности, моральному духу II работоспособности 
перс-он ала . 

8. Она также поддерживает доклад Ком·итета по 
,взносам (А/5210) ·в отношении шкалы взносов 
и сожалеет о том, что этот ком·петентный орган 
не ,смог собраться для рассмотрения некоторых 

·сугубо спеuнальных вопросов из-за того, что 
отдельные государства-члены не направ11лн сво

их 1представителей. 

9. Делегация Канады одобряет рекомендацпп 
Консуль,ативноrо комитета относительно раз
работки разумных методов •по планированию и 
финансированию заседаний международных ор
ганов. 

10. В заключение r-н Прайс дает от имени своего 
правительства высо·кую оценку деятельности 

Ис,полняющеrо обязанности Генерального Секре
таря и ·его сотрудников, которые успешно спра• 

вились со своим,11 задачами международных 

гражданских служащих . 

Первое чтение (A/C.5/L.726) 

РАЗДЕЛ 1. ПУТЕВЫЕ И ДРУГИЕ РАСХОДЫ ПРЕд· 
СТАВИТЕЛЕй, ЧЛЕНОВ КОМИССИЙ, КОМИТЕТОВ 

И ДРУГИХ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ (А/5205, 

А/5207) 

11. Г-н КИТТАНИ (Ирак) высказывает сожале
ние по ·поводу ,ого, что функциональные ·комис
сии Экономического II Социалыюrо Совета не 
придерживалwсь принципа •проведения своих сес

сий один раз 'В два года . Более того, с одобрения 
Генеральной Ассамблеи и Совета некоторые 
функциональные комиссии, например Социаль
ная комиссия, вернулись к нежелательной прак
тике проведения ежегодных ,сессий . 

Рекомендация Консультативного ко.митета (А/ 
5207, пункт 83) об ассигновании 1114 ООО долла
ров по разделу 1 принимается в первом чтении 
76 голосами при 1 воздержавшемся, причем ни
кто не голосовал против. 

РАЗДЕЛ 2. СПЕЦИАЛЬНЫЕ СЕССИИ 
И КОНФЕРЕНЦИИ (А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919) 

12. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
обращая внимание на пересмотренную смету в 
25 ООО долларов, представленную Генеральным 
Секретарем и рекомендованную Консультатив
ным комитетом для намеченной Конференции по 
вапросу международного пассажирского движе

ния и туризма, ·которая должна состояться в ав

густе - сентябре 1963 года (А/С.5/919, пункт 15 
и А/5243, ·пункт 13), выражает надежду, что 
Экономический и Социальный Совет будет более 
строго придерживаться своей системы очередно
сти и пересмотрит вопрос о времени проведения 
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Конференции, с тем чтобы в бюджете на 1963 тод 
не пришлось выделять ассигнования на эту цель. 

Что касается Конференции Организации Объеди
ненных Наций по применению науки и техники в 

интересах менее развитых районов, то он напо
минает, что Генеральная Ассамблея первона
чально утвердила ассигнования в Q •миллиона 
долларов ·на трехгодичный период. Он решитель
но ,поддерживает рекомендацию Консультативно• 
го комитета (А/5207, пункты 92 и 93) о том, что 
общая сумма расходов 1по этой Конференции 
должна быть ограничена суммой в 2,1 миллиона 
долларов, распределенных по трем финансовым 
годам, в результате чего ассигнование на 1963 
год сократится до 903 300 долларов при условии, 
что на 1963 год ·будут переассигнованы любые 
свободные от обязательств остатки ассигнований 
1962 года. Наконец, Пятый комитет должен при
влечь особое внимание Совета и под:готовнтель· 
ных комитетов специальных -конференций к реко
мендации, ·которая была сделана Консультатив
ным комитетом на шестнадцатой сессии I и сог
ласно которой следует тщательно взвешивать 

финансовую сторону !Печатания трудов ·конферен
ций и представлять нздательскую программу на 

утверждение Издательской коллегии, ·как это 
делается в отношении обычных конференций, 
проводимых в Центральных учреждениях. Край
не нежелательно, чтобы, несмотря на заключе
ние, к которому пришла Генеральная Ассамблея 
по данному во,просу на шестнадцатой сессии, 
вновь была выдвинута 11дея опубликования науч
ных трудов Конференции по применению науки и 
техники ,на всех четырех языках (А/5207, пункт 
89). Комитет не должен уступать, если будет 
представлено подобное предложение. 

13. Г-н ·КИТТАНИ (Ирак) решительно поддер
живает замечания, сделанные 'Предыдущим ора

тором. В частности, он сотласен с тем, что не 
следует утверждать ассигнования на перевод и 

размножение полностью всех докладов Конфе
ренции Организации Объединенных Наций по 
применению науки и техники в интересах менее 

развнтых районов, что противоречило бы перво
начальному решению относительно проведения 

этой Конференции. Консультативный комитет 
высказал ту же тачку зрения в пункте 89 своего 
доклада (А/5207). Г-н Киттани поддержит реко
мендации Консультативного комитета по разделу 
2 при условии, что средства, сэкономленные в 
1962 и 1963 годах в связи с Конференцией по 
применению науки и техники, будут перенесены 
на следующий год, поскольку первоначальное 
ассигнование в 2 миллиона долларов было ут
верждено на трехгодичный период. 

14. Представитель Ирака не может поддержать 
ассигнование 25 ООО долларов, рекомендованное 
на Конференцию ,по вопросу международного 
пассажирского движения и туризма (А/5243, 
пункт 13). Решение Экономического и Социаль. 
наго Совета о проведении подобной конференции 

1 См. Официальные отчеты Генеральной Асса.,11блеи, 
щестнадцатая сессия, Дополнение № 7, пункты 67-69. 

является наглядным примером его неспособности 
установить порядок очередности в данной обла
сти работы. Если испрашиваемое ассигнование 
будет поставлено на раздельное 1rолосование, г-'11 
Киттани будет голосовать против него. 

Рекомендация Консультативного комитета ( А/ 
5207, пункт 114 и А/5243, пункт 13) об ассигно
вании 1 466 200 долларов по разделу 2 в цело1,~ 
принимается в перво1,~ чтении 71 голосо1,t при 1 
воздержавше1,1ся, приче1,1 никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 5. ПУТЕВЫЕ РАСХОДЫ ПЕРСОНАЛА 
(А;5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919) 

15. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Консульта
тивный комитет рекомендовал (А/5207, пункт 
191) ассигновать 1979700 долларов, что пред
ставляет собой сокращение на 345 ООО долларов 
представленной Генеральным Секретарем сметы 
на сумму в 2 324 700 долларов. В своих рекомен
дациях Консультативный ,комитет исходил из 
предположения, •что Генеральная Ассамблея ут
вердит его предложение о том, чтобы введенные 
Всемирной организацией здравоохранения пере~ 
смотренные условия проезда были приняты Ор
ганизацией Объединенных Наций с начала 1963 
финансового года. Председатель обращает внп
мание на замечания Консультативного комитета 
по этому вопросу в пунктах 54-66 его доклада 
(А/5207). Что ,касается ,потребностей, вытекаю
щих из решений Экономического и Социального 
Совета, то Генеральный Секретарь представил 
пересмотренную смету (А/С.5/919, приложение 
III) о дополнительном ассигновании 29 300 дол
ларов, которые Консультативный комитет сокра
тил до 21 ООО долларов {А/5243, пункт 13). Та
ким обра'Зом, общая сумма ассигнований по раз
делу 5 в целом, рекомендованная КонсуJ1ьтатив
ным комитетом, составляет 2 ООО 700 долларов. 

16. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит; что Ге
неральный Секретарь дал ясно понять, что он не 
намерен оспаривать ни одно пз сокращений в 
бюджетной смете на 1963 год, рекомендованных 
Консультативным комитетом. Поэтому он согла
сен с сокращением на 353 300 долларов, реко
мендованным ·по разделу 5. Однако Генеральный 
Секретарь хотел бы иметь известную свободу 
действий в отношенин административных послед
ствий этой рекомендации. В настоящее время он 
проводит консультации с представителями пер• 

сонала и со специализированными учреждения

ми относительно введения во всех органах, вхо

дящих в систему Организаци11 Объединенных 
Наций, общих условий ,проезда; данный вопрос 
нах•одится на повест,ке дня Административного 
комитета по координации, который соберется на 
следующей неделе. Генеральw"1i1 Секретарь хо
тел ·бы иметь возможность представить Пятому 
комитету свои замечания по осуществлению дан

ного плана, после того ,как он завершит свои 

консультации и до принятия Комитетом оконча
тельного решения. Однако это не должно поме
шать Комитету рассмотреть замечания и реко-
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мендации Консультативного •комитета в связи с 
первым чтением раздела 5. 

17. Г-н КИХАНО (Аргентина), которого поддер
живает r-н КИТТ АНИ (Ирак), говорит, что Ко
митету будет трудно обсуждать рекомендации, 
относящиеся к разделу 5, до тех пор по-ка он не 
будет поставлен ·в и3вестность о результатах 
консультаций, проводимых Генеральным Секре
тарем. Комитету, возможно, следовало бы отло
жить рассмотрение этого раздела .. 

18. Г-н ХОДЖЕС ('Соединенное Королевство) 
сч·итает, что !Комитету нецелесообразно прини
мать окончательное реше·ние по разделу 5, пока 
ему не будут известны результаты консульта
ций, ·проводимых Генеральным Секретарем. Одна
ко он мог бы обсудить смету и рекомендации, не 
утверждая в официальном поряд1<е ас,сиrнований 
при первом чтении. Более того, мнения, ,выска
занные делегациями относительно ·введения но

вых условий проезда, могли бы принести пользу 
Генеральному Секретарю в его консультациях. 

19. Г-н СОКИРКИН (Союз Советск•их Соц11ал11-
стич&ю1х Республик), r-·н ГАНЕМ (Франция) и 
r-н ХУСЕйН (Индия) присоединяются к точке 
зрения, 1высказанной ·представителем: Соединен
ного Королевства. 

20. Г-н АЛЕКСАНДРИДИС (Кипр) спрашпва
ет, будет ли Консультативный ·комитет иметь 
возможность рассмотреть ·предложения Гене
рат,ного Секретаря по •прет.ворению в жизнь 
условий проезда. 

21. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного ·комитета по административным и бюджет
ным ·вопросам) говорит, что Пятый комитет сам 
решает, •следует ли передавать тот ·или иной ·во
прос на рассмотрение Консультативного комите
та. Однако он считает, что Пятый комитет не 
совсем правильно •представляет себе ·сложивше
еся положение. Генеральный Секретарь обсуж
дает ·с представителями пер·сонала и со специа

лизпрованным11 учрежден•иями план, ,в отноше

нии которого уже достигнута принципиальная 

дого·воренность. Пятый комитет мог бы обсудить 
данный вопрос и утвердить в обычном порядке 
бюджетную смету 'В пер·вом чтенпи. С другой 
стороны, такие второстепенные административ

ные вопросы, как детальные стороны претворе

ния в жизнь нового плана, должны быть остав
лены ·на усмотрение Генерального Секретаря. 
Однако Генеральный Секретарь в ·проводимых 
им переговорах чувст'Вовал бы ·себя более уве
ренно, если бы он знал точку зрения 'Комитета 
и получил от него одобрен·ие своих предложений. 

22. Г-н АЛЛОТТ (Соед•иненные Штаты Амери
ки) и r-н МАЛХОТРА (Непал) поддерж11вают 
точку зрения Председателя ,Консультативного 
комитета. 

23. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что рекомендация Консультативного ко
митета о введении в Организации Объединенных 

Наций пересмотренных условий проезда, которые 
в настоящее время ·применяются Всемпрной ор
ганизацией здравоохранения, отнюдь не должна 
нстолковывать,ся как ущемление разумно обосно

ванных пра·в ·служащих Секретариата; она явля
ется скорее лоrическнм следстщ1ем улучшенш1 

условий поездок воздушным путем, ·которое име
ло место за ·последние годы. Кроме того, Органи
зация Объединенных Наций -неодино1<а, идя на 
та-кой шаг; правителысl'ва и :коммерческие фир
мы ·во ·всем мире устанавливают «экономичный» 
класс для ,служебных поездок. Подобный шаг 
даст Организации Объединенных Нацпй значи
тельную экономию средств и в то же время ни

коим образом не нанесет ущерба эффективности 
программ: Организации Объединенных Наций. 

24. Что касается соотношения между условиями 
проезда, действующими в Организации Объеди
ненных Нацпй, и условиям-и, которых придержн
·ваются специализированные учреждения, то Кон
сультативный комитет в пункте ·56 ,своего докла
да (А/5207) указывает, что здесь нет нарушения 
межорганизационных консультатнвных соглаше

ний, 'Поскольку общая :политика в этой области 
еще не выработана. Генеральная Ассамблея мо
жет •принять решение ,о сокращении путевых рас

ходов Организацш1 Объединенных Наций, ис
пользовав при этом методы, которые отличаются 

от принятых Всемирной организацией здра ,воох
ранения; однако решение последней я-вляется ра

зумным, и следует надеяться, что все органы 

Организации Объединенных Наций в конечном 
счете примут аналогичные меры. Консультатив
ный комитет также указал ,в пункте 66 своего до
клада, что установлен·ие та1ю1х же условий про

езда применительно к путевым расходам •пред

ста·вителей, членов комиссий, комитетов и других 
вспомоrатель·ных органов Генеральной Ассамб
леи •по разделу 1 позволит сократить расходы 
еще на 230 ООО долларов. Г-н Ходжес надеется, 
что другие делегации проявят готовность прове

сти неофициаль·ные консультации относительно 
возможности применения «экономичного» клас

са для служебных поездок своих граждан, зани
мающих указанные посты. Подобная мера была 
бы 'Весьма желательна и принесла бы nользу 
еще и в том смысле, что 'помогла бь1 сотрудни
кам •Секретариата принять как должное ·новые 
условия проезда. 

25. Г-н СИССЕ · (Сенегал) ,считает, что Комитету 
не следует принимать •поспеши-ого решения. На 

Секретариате лежат ,серьезные обязанности, а 
·поездки составляют значительную часть его де

ятельности. 

26. Г-н ШАХИ (Пакистан) говорит, что его деле
гация решительно поддерживает пункты '54-66 
н 179-192 доклада Консультативного комитета 
(А/5207). Он согласен с представителем Соеди
ненного Королевства, ч·то речь не идет о то111, 
чтобы следовать ·прецеденту, установленному од
ним_ из специализированных учреждений. Долг 

Пятого комитета - рассмотреть 'ПО существу за-
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меча-ния и рекомендации Консультативного ко
митета ·и как автономноl\~у органу принять по 

ним решещ1я. 

27. Представитель Пакистана указывает, что бы
ло бы логично рассмотреть пункт 66 до проведе
ния голосования по разделу 1, ·поскольку он ка
сается того же ·вопроса. 

28. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отмечает, что раздел 
был одобрен лишь 1в первом чтении и поэтому 

еще может быть •пересмотрен -с учетом решений, 
принятых 'ПО другим разделам. 

29. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что 
Консультативный комитет сделал много полез
ных рекомендаций в отношении раздела 5; неко
торые из этих рекомендаций могут помочь сок
ратить расходы •по другим разделам бюджета. 
Он особенно приветст-вует рекомендацию, содер

жащуюся в ·пункте 192 доклада Консультативно
го комитета (А/52O7), о ·введении системы рас
писок при поездках в отпуск на родину и о ·воз

можных адмшшстратнвных •преимуществах этой 
системы. Рациональное использование перс·она
ла, являющееся результатом подобной системы, 
по всей вероятности, ·приведет ·к со·кращению ас

сигнований по разделу 3 (Оклады и заработная 
плата). Вполне естественно, что ,в·веденные ВОЗ 
условия проезда не вызывают большого энтузи
азма, но ·в целях экономии их следует принять. 

Делегация Чехословакии одобряет замечания и 
рекомендации Консультативного комитета по 
разделу 5 в целом, но считает, что •программа 

• поездок Орган11зации Объединенных Наций дол
жна быть еще больше сокращена. 

30. Г-н САНУ (Нигерия) говорит, что его деле
гация одобряет замечания II рекомендации Кон
сультативного комитета :по разделу 5 (А/52O7, 
пункты 54-66). Он особенно приветствует реко
мендацию о введении в Организации Объединен
ных Наций условий проезда, принятых ,в ВОЗ; 
если будет принято ·соответствующее решение, он 

надеется, что Генеральный Секретарь применит 
эти условия без существенных изменений. 

31. Представитель Нигерии обращает особое вни
мание на пункт 182 доклада Консультативного 

комитета, в котором говорится об обостряющем
ся положении в отношени,и бюджета и о затруд
нениях Организации в деле обслуживания раз
личных органов ввиду все более загруженной 
ежегодной программы конференций. Он не убе
жден, что Секретариат всегда делает все воз
можное для «обеепечения возможно большей 
экономии без ущерба для эффективности основ
ного и техт,ческого обслуживания». 

32. Наконец, он считает, ·что Комитет должен 
серьезным образом изучить любые ·конкретные 
предложения, которые, возможно, будут сделаны 
в связи с пунктом 66. 

33. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) реши
тельно поддерживает рекомендацию Консульта
тивного комитета о ,введении 1в Организации 
Объединенных Наций условий проезда, приня
тых в ВОЗ. Этп условия должны распростра
няться не только на персонал Организации Объ
единенных Наций, но и на представителей пра
вительств, совершающих поездки по делам Ор
ганизации Объединенных Наций. 

34. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отмечает, что все члены 
Комитета ·согласны с тем, что Ком·итет в качест
ве автономного органа может •принять решение 

по рассматриваемому во-просу, не •передавая его 

в какой-либо другой орган, и в то же время при
знают желательность проведения ·консультаций и 
достижения согласованного решения. Было _так
же -высказано единодушное мнение о том, что 

условия проезда, введенные ВОЗ, соответствуют 
общей тенденции, характерной для международ
ных пассажирск·их линий, 11 что Организация 
значительно выиграет от их утверждения. Лю
бое решение на данном этапе принимается лишь 
при первом чтении бюджетной сметы и 'Поэтому 
может быть пересмотрено; тем не менее, :посколь
ку несколько делегаций попросили отложить го
лосование, он предлагает вернуться к дискуссии 

на ,следующем заседании и затем провести го

лосование, если Комитет готов сделать это. 

Предложение принимается. 

Заседание закрывается ·в 17 час. 45 мин. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
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ЗАСЕА&НIЕ 

Понедельник, 8 октября 1962 года, 
15 час. 10 мин. 

Нью-Йорк 

вития, которые имеют жизненно важное значение 

для развивающихся стран. 

3. Приблизительно 46 1Процентов средств, вклю
ченных в обыкновенный ·бюджет, как видно, 
предназначены для пря•мого или косвенного ис

пользования на планирование II осуществление 
Разде.1 5. Путевые расходы персонала (продол-
жение) . . . . . . ....... . 33 . программ техничеокой помощи. Следует прило-

жить усилия к увеличению этой суммы, в част
ности путем сведения к ,минимуму администра

тивных расходов. 

Разде.~ 6. Выплаты согласно пунктам 2 11 3 пр11-
ложен11л I к По.1ожен11ю о персонале; пред
ставительство . . . . . . . . . . . . 

Разде,1 8. Постоянное обору дованпе . . . . 
Раздел 9. Содержанне, эксплуатация II аренда 
помещений . . . . . . . . 

Разде.1 1 О. Общ не расходы . . . . . . . . 

Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
.(Нидерланды) . 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, A~C.5/L.726) 
(продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н ГРЕС (Чили) отдает должное Секретари
ату в связи с ясной, четкой и подробной разра
боткой бюджетной С!\1еты на 1963 финансовый 
год (А/5205). Он отмечает, что доклад Консуль
тативного ко;-.mтета по административным 11 ·бюд
жетным вопроса1м (А/5207), который также от
личается ясностью II четкостью, свидетельствует 

о возросшем значении работы 1этого Комитета. 

2. Бюджетная омета на 1963 год предусматрива
ет увеличение расходов ,по сравнению с 1962 го
до;-,,1 приблизительно на 4 ,процента - обстая
тельство, которое не может ·не вызывать тревогу 

у стран, подобных Чили, 'ЧЬИ ресурсы ограниче
ны. Однако, поскольку основной причиной этого 
увеличения, совершенно очевидно, является рас

ширение деятельности Организации Объединен
ных Наций в интересах вновь развивающихся 
стран, правительство Чили с ·готовностью возь
мет на себя дополнительное финансовое бремя . 
Как заявил министр иностран-ных дел Чили на 
Генеральной Ассамблее ·27 сентября 1962 года 
(1135-е заседание), органы Организации Объе
диненных Наций могут сделать решающий вклад 
в объединенные программы эко'Номического раз-
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4. Разделяя мнение Кон1.:ультативного комитета 
о том, что при осуществлении программ крайне 

важно установить порядок очередности, делега

ция Чили тем не менее отдает себе отчет в про
блемах, стоящих перед ,Секретариатом, который 
получает очень большое число ~просьб от госу
дарств-членов. 

5. Г-н Грее приветствует прогресс, достигнутый 
в деле децентрализации деятельности по оказа

нию технической помощи, и считает, что в этой 
связи все более важную роль •призваны играть 
региональные ,экономические ,комиссии. 

6. Г-н ЕКОТА (Я•пония) говорит, что Организа
ция ОбъединеН'НЫХ Наций переживает серьезный 
финансовый кр11зис, являющийся результатом 
крайне больших расходов, которые ей пришлось 
нести в течение последних нес.кольких лет. Рас
ходная 'Часть бюджетной сметы на 1963 год пре
вышает 86 миллионов долларов, ·что представля
ет собой значительное увеличение по сравнению 
со средней rгодовой суммой в 45-50 миллионов 
долларов, характерной для финансовых лет с 
1950 ,по 1957 год. Кроме того, ~представленная 
общая сумма в 86,6 миллионов долларов, по всей 
вероятности, будет значительно увеличена в свя
зи с дополнителЬ'нымн расходами, упомянутыми 

Генеральным Секретарем в пункте 2 его предис
ловия к бюджетной смете на 1963 финансовый 
год. 

7. Значительная часть расходов, •предусмотрен
ных в обыкновенном бюджете, связана с увели
чением числа государств -членов и расширением 

деятельности Организации Объединенных Наций 
в экономической и социальной областях. Хотя 
отрадно видеть, что Организация Объединенных 
Наций является динамичным учреждением, тем 
не менее необходимо приложить усилия для све
дения расходов к минимуму; в этом и состоит 

задача Пятого комитета. 

8. Расходы, связанные с поддержанием мира и 
безопасности на Средне;-.~ Востоке и в Ко·нго, так-

A/C.5/,SR.919 
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же являются очень высокими, они в значитель

ной мере содействовали возникновению сущест
вующего финансового кризиса. Однако причина
ми этого кризиса является не столько фактичес
кий размер расходов ОР'ганизации, сколько отказ 
некоторых государств-членов выплачивать свои 

взносы по разверст,ке. Это положение является 
тем более !Прискорбным, ,что отню:дь не недоста. 
ток средств мешает некоторым заинтересован

ным государствам выполнять свои обязательства. 
Поэтому делегация Японии безоговорочно под
держивает консультативное заключение Между• 
,народного Суда (А/5161) и надеется, что к кон
цу сессии будет принято конкретное решение, ос
новывающееся на этом заключении. 

9. Делегация Японии с удовлетворением отмеча
ет заявление Исполняющего обязанности Гене
рального Секретаря на 917-1м заседании (А/С.5/ 
925), в ,котором ·было указано, что благодаря вы
пуску облигаций финансовые затруднения Орга
низации временно ,преодолены. Правительство 
Японии подпишется на облигации на сум·му в 
5 миллионов долларов и надеется, что все госу
дарства-члены приложат усилия к обеспечению 
скорейшего распределения всего выпуска. 

10. Что касается бюджетной сметы на 1963 -год, 
то 'Г·Н Е:кота считает, что, хотя некоторые новые 
виды деятельности требуют набора дополнитель· 
ного персонала, необходимо приложить все уси
лия к ограничению учреждения ,новых должно

стей и максимально широкому использованию 
имеющихся штатов. Поэтому он целиком поддер
живает рекомендацию, сделанную Консультатив
ным комитетом в пункте 123 его доклада (А/ 
5207). 

11. Программа конференций с каждым годом 
становится все более -насыщенной. Хотя это сви
детельствует о зна·чительном расширении дея

тельности Организации Объеднненных Наций, 
одни ·конференции, как видно, дублируют работу 
других, а некоторые конференции, очев11дно, да· 
ли бы столь же 'Положительные результаты даже 
в том случае, если бы было сокращено чпсло 11х 
участников или ,продолжительность их работы. 
Для наиболее эффективного использования ас
сигнований на программу конференций сущест• 
венно важное значение и1меет координация дей
ствий в экономической и социальной областях. 

12. На1юнец, следует отметить, что некоторые ор
ганы Организации Объединенных Наций, так11е 
I<ак Второй и Третий комитеты Генеральной Ас
самблеи и Экономический 11 Социальныi'~ Совет, 
до сих пор придерживались практики созыва 

,конференций без учета финансовых ~последствий, 
неизбежно вызывая тем са•мым тревожный рост 
ежегодных расходов. Коl\штеты должны строго 
•придерживаться финансового положения 13.1 и 
правила 154 правил процедуры Генеральной Ас
самблеи. Существенно важно, чтобы Генеральная 
Ассамблея и ее комитеты были в курсе деятель
ности Пятого комитета и чтобы все органы Ор
ганизации Объединенных Наций работали в тес
ном сотрудюrчестве. 

13. У ТУН ШЕйН (Бирма) выражает делегации 
Венесуэлы соболезнование в связи с кончиной 
г-на Арраиса. 

14. Бирма, страна с ограниченными ресурсами, 
не может не испытывать •беспокойства no поводу 
неуклонного увеличения расходов Организации 
Объединенных Наций. Общая сумма расходов 
возросла с 61,9 миллиона долларов в 1959 году 
до 82,1 миллиона долларов в 1962 году, приче·м 
последняя сумма была увеличена до 84,7 милли
она долларов в результате дополнительных ас

сигнований, которые Комитет одобрил на преды
дущей неделе. Расходная часть бюджетной сме
ты на 1963 год составляет приблизительно 86,6 
миллиона долларов, но в настоящее время уже 

предвидятся дополнительные расходы, и вполне 

возможно, что в конечном счете общая сумма 

превысит 90 миллионов долларов. Бюджетные 
расходы других учреждений Организации Объе
диненных Наций также возросли, в результате 
чего государства, входящие более чем в одну 

международную ортаниэацию, вынуждены нести 

гораздо более тяжелое бремя. Хотя у Бирмы име
ются собственные серьезные проблемы, она 
всегда выполняла все свои финансовые обяза
тельства перед Организацией Объединенных На
щ1й II на·мерена по мере своих воз'можностей вы
полнять их и в дальнейшем. Бирма желает, что
бы Организация Объединенных Наций остава
лась организацией, доступ в которую открыт для 
всех миролюбивых стран, ка1< богатых, так 11 

бедных, и в которой все члены играют эффектив
ную роль, основанную на принципе равенства 
всех членов. 

15. При определении расходов Организации 
Объединенных Наций необходимо поэтому при
нимать во внимание расходы других междуна

родных учреждений и платежеспособность малых 
государств-членов. 

16. Выражая тревогу в связи с увеличением рас
ходов, делегация Бир·мы никоим образом не кри
тикует предложения, представленные Генераль

ным Секретарем. Делегация разделяет мнение 
Консультативного комитета . о том, что испраши
ваемые. Генеральным Секретарем ассигнования 
являются «в своей основе разумны;-.1и», и с со
чувствием относится к политике «планового рас

шнрения» в отношении набора персонала. Одна
ко К:онсультатнвный комитет справедливо ста
вит вопрос о том, были ли максима.'Iьно широ
ко использованы имеющиеся штаты. Поэтому 
было бы целесообразно отложить решенне по 
данному вопросу до тех пор, пока Генеральная 
Асса·мблея не изучит существующее штатное 
расписание Секретариата. 

17. Делегация Бир•мы поддерживает рекоменда
цию относительно условий · ~проезда, сделанную 
Консультативным комитетом в пункте 64 его до
клада (А/5207); возможно, она впоследствии 
представит некоторые соо·бражения в связи с 
пунктами 65 и 66. Делегация Бирмы также раз
деляет беспокойство, выраженное Комитетом в 
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пункте 71 его доклада, в связи с отсутствием ко
ординации между различными учреждениями, 

входящими в Организацию Объединенных На
ций; она надеется, что изучение, которое будет 
предпринято Административным комитетом по 
координации, явится основой для создания «хо. 
рошо организованного независимого органа » , 

у,помянутого в докладе Консультативного коми
тета. 

18. Представитель Бирмы также поддерживает 
рекомендацию Консультативного комитета отно
сительно необходимости ограничить объе-м доку
ментации и сократить программу конференций. 

19. В заключение он хотел бы выразить беспо
койство делегации Бирмы в связи с тем обстоя
тельством, что некоторые государства-члены не 

ВЫПЛа'ЧИВают своих взносов даже в обыкновен
ный бюджет. Для того чтобы Организация Объ
единенных Наций смотла уопешно продолжить 
свою деятельность, необходимо, чтобы все госу. 
дарства-члены выполняли свои обязательства. 

20. Он отдает должное работе Председателя и 
членов Консультативного комитета и благодарит 
Генерального Секретаря за то, что тот согласил
ся с рекомендованными эпrм Комитетом сокра
щениями. 

Первое чтение (д/С.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 5. ПУТЕВЫЕ РАСХОДЫ ПЕРСОНАЛА 
(А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919) (продолжение) 

21. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки) считает, что Пятый комитет должен утвер
дить ассигнования по разделу 5, которые были 
рекомендованы · консультативным комитето;м и с 
которыми согласился Генеральный Секретарь. 
Решение вопроса о применении условий проезда 
должно ·быть предоставлено Генеральному Сек
ретарю. Комитету следует лишь упомянуть в 
своем докладе, что он одобряет в принципе ре
комендацию Консультативного комитета, предо
ставляя тем са1мым Генеральному Секретарю не
обходимую свободу действий. В своем докладе 
Пятый комитет должен также попросить Гене
ральную Ассамблею рекомендовать, чтобы все 
специализированные учреждения вслед за Орга
низацией Объединенных Наций утвердили усло
вия проезда, аналогичные тем, которые были ре
комендованы Консультативным комитетом. Эти 
условия должны ,применяться не только в отно

шении штатных сотрудников, но также, напри

мер, и в отношении экспертов по оказанию тех

нической помощи. 

22. Была высказана мысль о возможности эко
номии средств в связи с теми путевыми расхода

ми представителей правительств, которые опла
чиваются Организацией Объединенных Наций. 
Делегация Соединенных Штатов готова рассмот
реть в положительно•м плане любое предложе
ние, предусматривающее подобную меру. 

23. Г-н МАЛХОТРА (Непал) на1поминает, что 
ранее уже обсуждался вопрос о разрешении со-

трудникам совершать поездки пароходом, а не 

самолетом. Хотя этот способ 1проезда обычно об
ходится дешевле, он влечет за собой выплату су. 
точных во вре·мя всего проезда . Для тото чтобы 
устранить этот недостаток, можно было бы со
кратить размер суточных, выплачиваемых во вре

мя нахождения сотрудника в пути. 

24. В пункте 66 своего доклада (А/5207) Кон
сультативный ко~штет касается возможности 
применения условиiI, изложенных в пункте 58, в 
отношении путевых расходов представителей, 

членов комиссий, комитетов и других вспомога
тельных органов Генеральной Ассамблеи, кото
рые возмещаются Ор1ганизацией Объединенных 
Наций. Но в пункте 58 устанавливаются разные 
условия для различных категорий сотрудников, 
что создаст трудности в отношении дипломатов. 

Полеты первым классом могут разрешаться, ког
да поездка продолжается более девяти часов, в· 
то время как для более коротких путешествий 
будет предусматриваться «экономичный» класс; 
но этот ,метод приведет лишь к незна,чительной 

экономии. Кроме того, новые условия могут при
меняться лишь в тех случаях, когда Организация 
Объединенных Наций оплачивает представите
лям -как путевые расходы, так п суточные, а не 

тогда, когда суточные выплачиваются соответ

ствующим правительством. Ничто не мешает то
му или иному правительству оплатить, если оно 

желает, разницу 'между стоимостью билета «эко
номичного» класса, предоставляемого Органи
зацией Объединенных Наций, и стоимостью би
лета первого класса . 

25. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Генераль
ный Секретарь представит докJ1ад о путевых и 
других расходах представителей, членов комис
сий, комитетов и других вспомогательных орга
нов. Поэтому во избежание дублирования в ходе 
происходящей дискуссии следует придерживать
ся вопроса о -путевых расходах персонала. 

26. Г-н МХЕДХЕ'БИ (Тунис) не ,возражает про
тив утверждения сокращения сметы по разделу 

5, которое было предложено Консультативным 
КО-'rитетом и с которы:--1 согласился и Секрета
риат. Одна,ко Комитет мог бы высказать мнение 
о том, что это сокращение не должно наносить 

ущерб деятельности Организации, и предложить 
внести коррективы не в целях экономии, а в ин

тересах демократии и равенства. 

27. Г-н СОКИРКИН (Союз Советоких Социали
стических Республик) говорит, что он приветст
вует рекомендацию Консульт~:гивного комитета 
о применении в Организации Объединенных На
ций пересмотренных норм проезда, установлен
ных в ВОЗ. Нет никаких оснований опасаться, 
что ухудшение условий проезда затронет пре
стиж международных гражданских с.11ужащих, 

111оскольку последний основывается преимущест
венно на качестве их работы. Предлагаемая ме· 
ра может даже повысить авторитет Секретариа
та среди правительств многих стран, чьи налога-
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плательщики лишены воз-можности совершать 

какие бы то ни было поездки. 

28. Таблица, •приведенная в пункте 179 доклада 
Консультативного комитета, показывает, что зз 
~период с 1961 по 1963 год общая сум,ма путевых 
расходов персонала возросла на 20,6 процента и 
что путевые расходы персонала, связанные с :по

ездками на конференции, увеличились за тот же 
период на 51,7 процента. Это увеличение явля
ется необычно большим, и трудно переоценить 
необходнмость сокращения расходов по обслу
живанию комитетов и комиссий. Слишком боль
шое •число сотрудников направляется из Цен
тральных учреждений для о·бслуживання сессий 
комитетов и комиссий, ·происходящих в других 
частях света, а местные штатные ресурсы ис

пользуются неудовлетворительно. Консульта
тивный комитет справедливо подчеркнул необхо
димость осуществления строгого контроля в от

ношении расходов такого рода. 

29. Те же соображения справедливы и в отноше
нии путевых расходов персонала ,по друrи'М ко

мандировка•м, ,которые возросли почти на 24 про
цента за период с 1961 по 1963 год. Необходимо 
свести к минимуму поездки с целью сбора ста
тистичеоких и иных данных, а также поездки 

высокопоставленных должностных лиц Ор•гани
зации в целях ·проведения консультаций. К та-
1шм поездкам следует прибегать лишь в тех 
случаях, когда совершенно невозможно достичь 

желаемых результатов иными методю,ш. 

30. Советская делегация поддерживает ре.комен
дации Консультативного комитета, хотя она и 
считает, что ~предлагаемые сокращения являются 

недостаточными. Однако она воздержится от 
представления каких-либо собственных предло
жений относительно достижения экономии 
средств, поскольку Консультативный комитет до 
1964 года более подробно расс1мотрит методы 
организации поездок персонала на сессии и по 

другим служебным командировкам с точки зре
ю1я повышения их динамичности и эффективно
сти. 

31. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) говорит, что он 
благодарен Консульта'I'ивному комитет~у за пред
ставленную им рекомендацию о введении в Орга

низации Объединенных Наций пересмотренных 
условий проезда персонала. Если эти условия 
будут распространены на всех сотрудников, 
вплоть до ранга директора, и на членов комис

сий и комитетов, чьи ,путевые расходы возмеща
ются Организацией, то это позволит ·сэкономить 
по· ·крайней мере 20 процентов на всех путевых 
расходах, не говоря уже об экономии, которая 
может быть достигнута в результате распрост
ранения новой системы на всех экспертов по ока
занию техничеокой пом,ощи и на экспертов Спе
циального фонда. Детский фонд Организации 
Объединенных Наций, который уже принял эти 
новые условия, покаэывает прекрасный при:мер 
другим .международным органам. 

32. В ,пункте 63 своего доклада Консультативный 
комитет у,казывает, что новая система жела

тельна и с административной точки зрения, по

скольку она облегчает рабочую нагрузку Отдела 
закупок и транспорта и Отдела счетоводства. Ряд 
сотруднихов в этих отделах может тем самым 

быть иопользован для дру,rой работы. Совершен. 
но очевидно, что слишком много сотрудников ко

мандируется для обслуживания органов, пр~во
дящих свои сесси·и вне Центральных учреждений, 
и что имеющийся на местах персонал использу
ется недостаточно. Например, трудно понять, по
чему Специальный .ко,митет по ходу осуществле
ния Декларации о предостав.1ен1111 независимо• 
сти колониальным странам II народам, учреж

денный в соответствии с резолюцией 1654 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи и состоящий из семна
дцати членов, совершал свою поездку по Африке 
в сопровождении двадцати девяти сотрудников. 

Подобные поезд1ш ведут к расточительству, с ко
торым необходимо безотлагательно покончить. 

33. Г-н ПРАЙС (Канада) говорит, что он полно
стью поддерживает мнение, высказанное пред

ставителем Соединенных Штатов, п считает важ
ным рекомендовать, чтобы все специализирован
ные учреждения ввели пересмотренные условиЯ" 

проезда, утверждения которых -ждут от Ортан11-
заци11 Объединенных Наций. 

34. Г-н ИЛИЧ (Югославия) говорит, что было бы 
лучше, если бы предложение о сокращении пу
тевых раоходов персонала исходило от самой Ор. 

rанизации Объединенных Наций, а не от специ
ализированного учреждения. Однако он с удов
летворением отмечает, что все члены Комитета, 
как видно, одобряют рекамендации Консульта
тивного комитета. Следует надеяться, что другие 
специализированные учреждения последуют при

меру Организации Объединенных Наций. 

35. Делегация Югославии готова поддержать 
предложение об изменении условий проезда для 
членов комиссий, комитетов и других вспомота
тельных органов Генеральной Асса~М'блеи, чьи 
путевые расходы возмещаются Организацией. 

36. Г-н ЗЕЛЛЕКЕ (Эфиопия) говорит, что он 
полностью отдает себе отчет в том, что расшире· 
нне деятельности Организации Объединенных 
Наций во всем мире и нехватка устных и пись
менных переводчиков и других сг.ециалистов, не. 

обходимых д:ля эффективного обслуживания сес
сий, привели к увеличению числа поездок персо
нала и к росту расходов. Генеральная Ассамб
лея, безусловно, должна сделать все возможное 
для сокращенпя подобных расх,одов, и следует 
надеяться, что ~предлагаемые новые меры не на

несут ущерба престижу :персонала. Воз:можно, 
Генеральном,у Секретарю стоит та•кже рассмот
реть другие пути и методы сокращения расхо
дов. 

37. Г-н ХУСЕйН (Индия) говорит, что он ·полно
стью одобряет рекомендации Консультативного 
к-омитета, которые представляются своевремен

ными и целесообразными. Нет никаких сомнений 
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в том, что Генеральный Секретарь придержива
ется разу.мных принципов в отношении чисJiа по

ездок персонала. Поэтому в настоящее время не
обходимо не сокращение числа поездок, а сниже
ние стоимости проезда. Однако, ка·к предложил 
представитель Соединенных Штатов Америки, 
Генеральному Секретарю должна быть предо
ста•влена свобода осуществлять рекомендации 
Консультативного комитета по своему усмотре

нию. 

38. Г-н ТЕРНЕР (Контролер), отвечая предста
вителю Непала, об1>ясняет, что все поездки по 
служебным командировкам разрешается произ
водить воздушным путем, если только заинтере

сованное лицо по особым прич·инам не предпочи
тает другой вид транопорта, готово оплатить лю

бые дополнительные расходы и сократ,ить свой 
годовой отпуск на соответствующее число дней, 
если только это допускается условиями службы. 

39. При служебных поездка•х на самолете суточ
ные выпла1чиваются за каждый день или часть 
дня, превышающую двенадцать часов, в течение 

которых сотрудник находится в служебной ко
мандировке, то есть вне Центральных учрежде
ний. Когда поездка совершается пароходом, со
трудни~и не имеют права на оуточные во время 

нахождения в пути. Вместо этого в зависимости 
от характера поездки они получают определен

ную су:м~му, предназ·наченную для •покрытия не

которых СJil)'Чайных меJitких расходов, которые 
они вынуждены •производить на борту парохода. 
Члены комитетов и комиссий, чьи путевые рас
ходы возмещаются Организацией, получают су
точные по заниженной ставке, составляющей 
8 долларов в день. Хотя на трансатлантических 
линиях средняя стоимость проезда первым· клас

сом соотносима со стоимостью билета «экономич
ного» класса на самолетах, поездка морем на 

большинстве друr:их линий (например, в Южную 
А·мерику, на Средний и Дальний Восток) оказы
вается более дорогостоящей, если принять во 
внимание право на провоз дополнительного ба
rажа при поездке воздушным путем. 

40. Г-н Тернер хотел бы указать, что рекоменда
ции Консультативного комитета не означают ко
ренного изменения действующих в Организации 
норм в отношении поездок персонала. Большин
ство поездок персонала Организации Объединен
ных Наций, особенно в отп'Уск на родину, уже 
совершается воздушным путем туристи'Чеаким 

или «экономичным» классом. Поэтому р{Жомен
дации Комитета повлекут за собой лишь более 
широкое применение уже действующих принци
пов. 

Рекомендация Консультативного комитета (А/ 
5207, пункт 191 и А/5243, пункт 13) об ассигно
вании 2 ООО 700 долларов по разделу 5 принима
ется единогласно в первом чтении. 

РАЗДЕЛ 6. ВЫПЛАТЫ СОГЛАСНО ПУНКТАМ 2 И 3 
ПРИЛОЖЕНИЯ I К ПОЛОЖЕНИЮ О ПЕРСОНАЛЕ; 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО (А/5205, А/5207) 

41. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Консульта
тивный комитет рекомендовал (А/5207, пункт 
194) ассигновать 100000 долларов, испрашива
емых Генеральным Секретарем (А/5205). 

Реко,нендация Консультативного комитета ( А/ 
5207, пункт 194) об ассигновании 100000 долла
ров по разделу б принимается единогласно в 
перво1,t чтении. 

РАЗДЕЛ 8. ПОСТОЯННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ (А/5205, 

А/5207) 

42. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что смета на 
сумм-у в 593 900 долларов, представленная Гене
ральным Секретарем (А/5205), была сокращена 
Консультативным ·комитетом, который реко,мен
довал ассигновать 500 ООО долларов (А/5207, 
пункт 21·1). 

43. Г-н Х:ОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
обращает внимание Комитета на за,мечания, со
держащиеся в пунктах 203-211 доклада Кон
сультативного комитета, и указывает, что расхо
ды, включенные в раздел 8, более всего подда
ются строrом1у административному контролю. 

Увеличение расходов по главе I (Мебель и ар
матура) и главе II (Ка•нцелярское оборудование) 
является зна-ч-ител1,1ным, а критерии определения 

износа мебели и канцелярс,коrо оборудования не 
представляю11ся достаточно строгими. Как ука
зывает Конс,ультативный комитет, было бы же
лательно избежать чрезмерных расходов, связан
ных с приобретением автомашин, тем более что 
расходы та,коrо рода опос-о-бны произвеС"Ги не
блатоприятное впечатление на общественность. 

Реко,иендация Консультативного комитета ( А/ 
5207, пункт 211) об ассигновании 500 ООО долла
ров по разделу 8 прини1,1ается единогласно в 
первом чтении. 

РАЗДЕЛ 9. СОДЕРЖАНИЕ, ЭКСПЛУАТАUИЯ 
И АРЕНДА ПОМЕЩЕНИИ (А/5205, А/5207) 

44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что омета в 
3 749 400 долларов, представленная Генеральным 
Секретарем (А/5205), была сокращена Консуль
тативным комитетом, который рекомендовал ас

онrновать 3 650 ООО долларов (AJ.5207, пункт 223). 
Он также обращает внимание Комитета на снос
ку 3 в документе A/C.5/L.726, в которой говорит
ся, что ассигнование, испрашиваемое Генераль
ным Секретарем, включает сумму в 105 ООО дол: 
ларов, предназначенную для аренды дополни

тельных помещений в Нью-йор,ке, и что, посколь-
1<у переговоры об аренде подходящего помеще
ния в 1962 году не привели к положительным 
рез-ультата·м, это ассигнование необходимо будет 
пересмотреть с учетом новых соглашений, кото
рые, возможно, будут заключены. 

45. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) указывает, что сум-ма, 
рекомендованная Консультативным комитетом, 
все-таки включает 105 ООО долларов, о которых 
идет речь. Он хотел бы знать, предстоит ли Ко: 
)tитету немедленно принять решение об ассиrно-
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вании средств для аренды дополнительных по

мещений вне зданий Центральных учреждений. 

46. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) считает, что было 
бы нецелесообразно исключать 105 ООО долларов 
из суммы, рекамендованной Консультативным 
комитетом. Организация Объединенных Наций 
по-прежнему нуждается в дополните,т1ьных поме

щениях, которые по независящим от нее обстоя
тельствам она не смогла арендовать в 1962 году, 
и поэтом,у •проблема по-прежнему остается не
разрешенной. Консультативный комитет, естест
венно, будет информирован о всех событиях. 

47. Г-н БОГ АН (Директор Бюро общих служб) 
говорит, что ,потребность Организации в допол
нительных поыещениях становится с каждым 

днем все более острой и что администрация де
лает все от нее зависящее для быстрейшеrо раз
решения этой серьезной проблемы. Он надеется, 
что в ближайшем будущем сможет представить 
Консультативному КОJ\l'Итету конкретные предло
жения по этому вопросу. 

48. Г-н КИТТ АНИ (Ира1к) все же считает, что 
решение, предложенное Контролером, не являет
ся полностью удовлетворительным. Когда Кон
сультативный комитет уполноl\lочил Генерально
го Секретаря произвести дополнительные расхо
ды в 1962 году, Секретариат фа,ктичес1ки нашел 
,помещения для аренды, но переговоры не приве

ли к положительным результатам и проблема ос
талась неразрешенной. Поэтому было бы целе
сообразнее не ·голосовать по вопросу об ассиг
нованиях на аренду дополнительных помещений, 
до тех пор пока Секретариат не подыщет эти по
мещения. Согласно заявлению представителей 
Секретариата, последний в с:кором времени смо
жет сделать это. 

49. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических РеспублН'к) опасается, что Комитет 
смешивает два совершенно разньfх вопроса. Один 
из них касается аренды помещений; положение, 
охарактеризованное в пун,кте 217 доклада Кон
сультативного ко.митета, оправдывает утвержде

ние ассигнований, но, поско1,Т11:,1ку это положение 
из·r.~енилось, вопрос о выделении ассигнований 
больше не стоит. Другая пробле;-.1а касается не
достатка помещений. Для того чтобы Комитет 
мог прийти к ка•кому-то заключению, Секретари
ат должен подrотов·ить доклад, в котором приво

дились бы фа:кты и цифры и давалась характе
ристика помещений, имеющихся в здания·х Цен
тральных учреждений. Р асс,:мотрев этот доклад, 
Консультативный комитет представит свои заме
чания относительно необходимости выделения 
ассиrнова1ний. 

50. Г-н ХОДЖБС (Соединенное Королевство) 
согласен с 1представителем Ира-ка, что в настоя
щее время нет оснований для утверждения ас
сигнования в l 05 ООО долларов: На'против. эту 
сумму следует изъять нз ассигнований, реко~1ен
дованных Консультативным .комитетом. Как ука
зал представитель СССР, было бы та1кже полез
но, если бы Пятый комитет получил доклад об 

использовании помещений в зданиях Централь
ных учреждений. Насколько ему известно, этот 
вопрос в настоящее время тщательно изучается 

Секретариатом. 

51. Г-н ХУСЕйН (Индия) разделяет сомнения 
представителей Ира•ка и Соединенного Королев
ства. Поскольку переговоры об аренде помеще
ний не привели к положительным результатам, 

Комитет не получил от Консультативного коми
тета никаких рекоыендаций по данному вопросу. 
Консультативный ·коынтет, безусловно, предста
вит рекомендации, как только он сможет сделать 

это, а также, очевидно, сообщит свое мнение об 
использовании помещений в Центральных учре
ждениях. В настоящее время, очевидно, было бы 
нецелесообразно утверждать рекомендованное 

ассиrнова~ние. 

52. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) не понимает, 
каким образом :-.южет быть оправдано значитель
ное увеличение асс11rнований, испрашиваемых .по 
разделу 9, и подчеркивает необходимость осуще
ствления более строгого контроля над расходами. 

Например, некоторые информационные центры в 
ра'звивающихся странах являются слишком круп

НЫJ\!И и обходятся слишком дорого. Можно было 
бы до·б11ться некоторой эконаы1ш за счет сокра
щения штатов таких .центров, а сэкономленные 

такнм образом средства использовать для откры
тия новых центров в тех районах, где в них ощу
щается острая необход111мость. Кроме того, рас
смотрение данного раздела затрудняется вклю

чением в него некоторых статей, относящихся к 
окладам и заработной плате. Вообще говоря, 
сумма расходов слишком вели,ка. 

53. Что касается дополнительных помещений, то, 
если существует воз11южность высвободить по
мещения в здания:х Центральных учреждений, 
Комитет не должен в настоящее время утверж
дать ассигнования в 105 ООО долларов. 

54. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) 
считает, что предложение представителя Ирака 
отвечает принципам разу~мноrо расходования 

средств. В настоящее время не следует утверж
дать ассигнования для аренды дополнительных 

1по;.1ещений. 

55. Г-н КИТТАНИ (Ира'К) указывает, что ассиг
нование в 105 ООО долларов будет фа,ктически 
представл~ять собой резерв для непредвиденных 
расходов- положение, которое делегация Ирака 
не может одобрить. В соответствии с обычным 
порядком Секретариат представляет детальное 
обоснование в О'I'Ношении испрашиваемых ассиг
нований Консультативно;,1у комитету, который 
затем 'Представляет рекомендации Пятому коми
тету. Поэтому он считает, что Комитет должен 
отложить принятие решения по данному вопросу, 

и официально предлагает, чтобы су:мма ассигно
ваний, подлежащая голосованию по раздел-у 9, 
была сокращена до 3 545 ООО долларов. 

56. Касаясь помещений, занимаемых многими от
делениями Организации Объединенных Наций на 



919-е заседание - 8 октября 1962 rода 37 

местах и особенно информационными центрами, 
он указывает, что большинство новых центров 
рас-положено в слаборазвитых странах . Комитет 
должен принять к сведению, что во многих из 

этих стран, например в Гане, Танганьике, Индо
незии и Того, Орган11зац11я Объединенных Наций 
не должна выплачивать арендную плату, тогда 

как эта плата в некоторых промышленных стра
нах, та•ких 1,ак Соединенное Королевство, Соеди
ненные Штаты А,:-.1ерики и Япония, является 
крайне высокой. 

57. Отвечая на вопрос г-на ООКИРКИНА (Союз 
Советских Социалис'Гическнх Рес,публи1к), г-н 
ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что суммы в 
141 500 11 145 500 долларов, приведенные 
в пункте 218 доклада Консультативного ко-
11111тета, включают ПО;\Пll\10 арендной платы в 
105 ООО долларов расходы по чистке и уборке по
мещений, коммунальном.у обслуживанию и так 
далее, которые были бы произведены, если бы 
помещения, о которых идет речь, были фактиче
ски использованы. Однако в первоначальную 
смету на 1963 год не были включены н11 1какие ас
сигнования на эти расходы, кроме суммы аренд

ной платы, составляющей 105000 долларов. 

Ассигнование в 3 545 ООО долларов по разделу 
9 утвер,юдается в перво.м чтении 61 голосом при 
9 воздержавишхся, причелt никто не голосовал 
против. 

РАЗДЕЛ 10. ОБЩИЕ РАСХОДЫ (А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919) 

58. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что его 
беспокоит значителыюе увеличение сметы по 

разделу 1 (Средства связи). Особенно за:\tетно 
увеличение количества каблограмм. Делегации 
знают по опыту, к каким злоупотреблениям мо
жет привести ослабление контроля со стороны 
администрации в этом отношении. Эта тенденция 
может быть прпостановлена, если Генеральный 
Секретарь и старшие должностные лица Органи
зации Объединенных Наций приложат особые 
усилия, с тем чтобы предупредить какое бы то ни 
было ослабление д1юци1плины . Безусловно, что 
увеличение количества кабло1грам1м связано от
части с расширением деятельности Организации 
и с открытием новых отделений на i\1естах, но 
Секретариат должен добиваться достижения эко
номии. 

59. Смета по г"1аве 111 (Материалы и обслужива
ние для информационных целей) та'Кже значи
те.'lьно увеличилась. Необходимо приложить уси
. ,ая к достижению экономии и в этой области, 
особенно если учесть, что в 1963 году, по всей 
вероятности, будет превышен предел в 5 мплли
онов долларов, установленный в отношенин об

щей суммы расходов по 11нформац11онному об
служиванию. 

60. Касаясь главы VII (Учебная программа и 
программа для стажеров), он поздравляет Сек
ретариат с достигнутыми удовлетворительными 

реэультата,мн, особенно в деле осуществления 
· тройственной программы стипендиатов, а та'Кже 
программы подготовки младших специалистов в 
области информации для наtПравления в отдель
ные инфор,:ыационные центры. Эти интересные 
программы помогут в конечнам счете сократить 

расходы информационных центров путем заме
ны международных служащих должным образом 
'Подготовленным местным персонало~1. 

61. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стичесжих Реопу~бл111к) считает, что ввиду важно
ст11 раздела 1 О Комитету не следует принимать 
сл•ишком поспешное решение и что было бы же
лателынее не прО'В'Одить голосования до конца за

седания. 

62. Он также считает, что Ко,J\штету следует от
лож11ть рас<:~мотренне разделов 13-17, относя
щихся ·к слец'!lальныl\1 програм-мам, до тех пор 

пока Второй II Третий комитеты не !Примут прин
ципиалнных решений ·по вопросам оказания тех
нической помощи, если только решение по этим 
глава·м не является особенно безотла·гателнным. 

63. Г-н ХОДЖЕС (Соед11ненное Королевство) 
та1кже оч11тает желательным, чтобы Комитет изу
чил смету по разделам 13-17 нес~коль:ко позднее. 
Конс,ультатн•вный комитет отложил рассмотрение 
этого вопроса и, воз,можно, представит рекСJ1мен

дац11и. 

64. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного ко:-.штета по административным и бюджет
ным вопросам) объясняет, что Комитет обычно 
не представл,яет рекомендаu:ии по части V (Спе
циальные программы). 

65. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ считает, что Комитет не 
отойдет от обычной пра1ктики, если он рассмот
рит разделы 13-·17, когда придет 11х очередь, nо
сiколыку это будет лишь пер•вое чтение и посколь
ку др·у~гие -главные комитеты вряд ли примут в 

ближайшем будущем решения по программам 
тех1ничеакой помощи. 

66. Г-н КИТТАНИ (Ирак) соглашается с заме. 
чания:J\fiИ представителrя Соединенного Королевст
ва по !Процедурному вопросу. Кроме того, Гене
ральный Секретарь испрашивает ассигнования 
на 1963 год в том же раз·мере, что и на 1962 год; 
в свя•зи с этим возникает пр~шципиальный воn
рос, который А•ссамблея должна решить, по
сколыку сумма 1962 года являлась рекордной. 
Воз·можно, что Консультативный комитет с,может 
представить за1м·е1чания, если Генеральный Сек
ретарь сообщит ем,у дополнительные сведения . 
А пСJ1ка г-н Киттани с-читает, что было бы целесо
обра'Зно отложить рассмотрение разделов 13-17. 

67. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что Комитет рас. 
смотрит оставшую,ся часть бюджетной ометы, 

включая смету поступлений, и после этого перей
дет к части V. 

Заседание закрывается в 17 час. 45 мин. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, A/C.5/L.726) 
( продо.!fжение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, что с са
мого на,чала необходимо ·признать, что та сте
пень, в которой общие прения могут оказать не
посредственное и решающее влияние на форму и 
содержание бюджетной сметы, представленной 
на одобрение Комитета, является практически 
ограниченной . Хотя члены Комитета имеют воз
можность в ходе первого чтения расс,мотреть и 

• подвер1rнуть критике отдельные статьи и разделы 

бюджета, они лишены реальной воз"Можности 
оказать ,ка•кое-либо вл11я1ние на структуру бюдже
та или на установленную в нем очередность. Это 
об1,1ясняется тем, что бюджетная смета разраба
тывается в течение года в ходе постоянных кон

сультаций между Генеральным Секретарем и 
Консультативным комитетом no административ
ным и бюджетным вопросам, в результате чего 
сферы, в отношении которых возм•ожны разно
гласия между Генеральным Секретаре,м и по 
крайней мере большинством государств-членов, 
сводятся к минимуму. Кроме того, когда Гене
ральный Секретарь заранее изъявляет готов
ность согласиться с рекомендациями Копсу:1ьта
тивного комитета [а именно так обстояло дело в 
отношении ·бюд·жетной с-меты на 1963 год (А/ 
5305)], то возможности появления разногласий 
еще больше сокращаются. Поэтому моменты, в 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 920-е 
ЗАСЕДАНИЕ 
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Нью-Йорк 

отношении которых делегации могут критиковать 

смету, очевидно, носят второстепенный и несуще
ственный хара•ктер, а рекомендации Консульта
тивного ком1итета обычно отражают пожелания 
большинства членов Ко·митета. Та·1< и должно 
быть, ,пос-коль.ку сложную зада,чу ПОДГОТОВ•КИ 
бюджетной сметы может взять на себя лишь спе
циальная группа, подобная Консультативному 
комитету, члены которой обладают прекрасным 
знанием предмета и знакомы со вз.глядами, :пре

обладающими среди • государств-членов. Основ
ная цель общих прений заключается в том, что
бы предоста·вить правительствам возможность 
изложить свои взгляды на все аспекты финансо
вой и административной политики, которую Ге
неральный Секретарь осуществляет илн должен 
осуществлять и которую следует у:читывать орга

нам, ПР'инимающим решения. Благодаря этим 
прения,м, Генеральная Ассам1блея может выс'Ка
зать свои вз·гляды не толыю на тенденции в про

водимой политике, но и на вопросы, которые, по 
ее мнению, заслуживают особого внш1,1ания. 

2. По мнению делегации Австралии, бюджет Ор
гаю1зации Объеднненны'Х Наций должен рас
сматриваться в овяэи с существ:ующт,1 финансо
вым положением Организации и обязательства-
1\t,И правительств, вытекающими из деятельности 

других членов Ортанизации Объединенных На
ций, а та1кже обя·зательствами по добровольным 
програ·м•ма·м помощи . Фактически бюджет Орга
ннзаuии Объединенных Наций включает лишь 
часть расходов Организации, которые, в свою 
очередь, являются лишь частью гораздо больших 
расходов, связанных с деятельностью всех учре

ждений, входящих в систему Орr•анизации Объ
единенных Наций . 

3. Сама Ортанизация Объединенных Наций пе
реживает о·стрый финансовый кризис: к концу 
1962 года не опла,ченные обязательства составят 
приблизительно 224 миллиона долларов, в то 
время как наличные средства, и,меющиеся для 

их погашения, возможно не превысят 140 милли
онов долларов. Эта критичесiКая ситуация долж
на учитываться при рассмотрении предложений 
о расширении деятельности и об увеличении чи
сла служащих, а также при оценке дальнейших 
перспектив . Возникает во111рос, в -ка•кой мере 
пра1ктично, реально или разумно обсуждать обы
кновенный бюджет на сумму примерно в 86 мил
лионов долларов, не принама~ во внимание то 

обстоятелI::1ство, что задолженность Организации 
составляет более 100 миллионов долларов, что 
не существует ближайших перспеапив ее погаше
ния и что эта задолженность возникла в резуль-

39 A/C.5/SR.920 
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тате деятельности, которая в случае ее продол

жен-ия в течение 1963 года может привести к 
расходам, значительно превышающим сумму са

мого обыкновенного бюджета. Совершенно яс
но, что такие вопросы, ка·к , например, должный 
размер бюджета или . наиболее целесообразная 
бюджетная политика, должны рассматриваться 

в тесной связи с перспективами сокращения этой 
колоссальной задолженности. 

4. Правителыство Австралии, подобно многим 
другим правителыствам, обеспокоено растущим 
ра1змером денежных взносов в различные органы 

Организации Объединенных Наций . Общая сум
ма бюджетов этих ор1гано,в на текущий год сос
тавляет почти 200 миллионов долларов; если к 
этому прибавить приблизитет,но 150 миллионов 
долларов, необ:юодимых для осуществления ос
новных добровольных програм~м, то 01бщая сум. 
ма достигнет 350 миллионов долларов, не с•читая 
расходов на поддержание мира . Бюджеты спе
циализированных учреждений также значитель
но возросли в 1963 году по сравнению с 1962 то
дом, причем в одном случае увеличение состав

л1яет даже 25 процентов. Поэтому не следует 
удивлятьоя, что 1правительсТ'ва проявляют та'Кое 

бес,покойс11во в связи с общей ситуацией, в кото
рой представлен бюджет Ор·rанизации Объеди
ненных Наций, а также в связи с самим бюдже
том. 

5. От,ветст:венность за создание прочной финан
совой основы для деятельности Ор·ганизации 
Объединенных Наций лежит на каждом rосудар
с11ве-члене, независимо от того, является оно 

•большим или малым, богатым или бедным. Эта 
ответственность не является преимущественной 
или иоключительной дл,я какой-л.ибо группы го
сударств-1членов или для Генерального Секрета
ря, или дл1я некоей обезличенной сущности, на
зываемой Организацией Объединенных Наций; 
эта ответстве~гность носит характер коллектив

ный . До тех пор, пока nce государства-члены не 
осознают этого, не удастся разрешить существу" 

ющий фи.нан·совый ,кризис. 

6. Некоторые представители находят, что карти
на, которую представил г-н Кэртис,- слишком 
мра•чная, и склонны утверждать, что деньти бу
дут та1к или иначе найдены, что крупные нации 
нуждаются в Организации Объединен·ных Наций 
не в меньшей мере, че1м малые развивающиеся 
страны, и что поэтому они не позволят ей рух
нуть. Эта ТОЧ'ка зрения - не только глупая и 
опасная, но и совершенно неправильная. Сейчас 
наступил такой момент, когда государства-члены 
уже не мог,ут более иоходить из предположения, 
что по некоей необъяснимой причине в са1мый 
последний момент начнут поступать взносы, что 
освободит некоторые и.з этих государств-членов 
от их ответственности за поддержание деятель

нос11и Организации. Кроме того, речь уже не идет 
лишь о том, чтобы выра1ботать :меры по О'Каза

нию помощи тем, кто имеет задолженность; про

блема скорее касается необходимости убедить 
страны, которые в прошлом скрупулезно выпол-

няли свои обязательства, в том, что они должны 
впредь нести дополнительное финансовое бремя, 
посколыку дру~г,ие страны дали ясно понять, что 

они не намерены соблюдать свои обязательства, 
хотя они, не задумыва:я•сь, пользуются теми пре

имуществаrми, которыми располагает Организа
ция . Когда г-н ~эртис говорит о странах, имею
щих задолженность, он не имеет в виду все стра

ны, которые должны Ор,ганизации деньги. Неко
торьiе оказались должниками по не завнсящим 
от них обстоятельства·м. Возможно, что большин. 
С'ГВО стран, которые не внесли взносы на неко

торые виды деятельности, отJКазались платить, 

пос·колыку о.ни очитают, что не обязаны делать 
это. Однако есть другая группа, к счастью не
большая, кот-орая нсно заявила, что она не на
,мерена выпла1Ч"ивать вэносы, вне зависимости от 

обстоятелыств и вне зависимости от того, ка~к11е 
решения примет Генеральная Асса•мблея. Таrкая 
позиция оскорбительна для Организации Объе
диненных Наций, о•на нвл1яе-гся нарушением Ус
тава и представлrяет собой у,грозу для будущего 
Ортанизации. Австралия надеется, что члены Пя
того комитета пой·мут, что не удастся найти ре
шения проблемы фина:нсовых затруднений Орга
низации, если они будут за,нимать позицию, ко
торая позволяла бы и1х правительствам частично 
или даже полностью у~кло.нятЬ"ся от их обязанно
стей , вытекающих из У-става . 

7. Бюдже11на:я смета на 1963 год достигла ре
кордного размера . Хотя с у1четом сокращении, 
рекомендова,н:ных Консультативным комитетом, 
увелwченне по сра•вшению с первоначальными ас

сигнования1ми на 1962 год составит лишь прибли
зителыно 3, 1 процента, нет ни1каю1х сомнений, 
что после утверж-дени1я перес1мотренной с,меты, 
которая еще будет представлена, увеличение о,ка
жется зrначительно большим. Действительно, за 
последние три года расходы обнаружиnают тен
денцию к воз·раста,н.ию; та:к, в 1962 году расходы 
по сравнению с 1961 годом возросли на I О про
центов. Такую тенденцию ника1к нельзя охара:к
терИ'зовать как «ста1билизацию» - слово, которое 
было ИС'П'ОЛЬ'ЗОВано ИСIПОЛНЯЮЩИМ оrбява1нности 
Генерального Секретаря (А/С.5/925). Одна·ко, 
бьшо бы бессмысленно спорить о значении по
добных слов; Комитет должен иметь дело с фак
та1ми и цифрами, а не со сло·ва~ш. которые ис
пользуются для их характернс"Ги·ки . 

8. Делегация Австралии готова одобрить омету 
Генерального Оекретаря на 1963 г,од и согла·сить
ся с рекомендациями Консультапшного комите
та. Теперь слишком поздно вносить ка1кие-ли,50 
существенные из1менения в раэмер или структуру 

бюджета на 1963 год, кроме тех, которые были 
ре1ко1мендова•ны Консультативным комитетом. Од
нако, занимая такую позицию, г-н Кэртис хотел 
бы ясно зая,вить, что делегация Австралии не 
поддерживает политИ1ку увеличения суммы бюд

жета. Дей,ствнтельно, в настоящее вре:мя целесо
образность любой политики увеличения персона
ла должна ставиться под сомнение. Австра.тшя 
заинтересована в сильной Организации Объеди
ненных Наций, способной отвечать все возраста-
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ющим требования-м, которые предъявляются ей. 
Она оогласна с Иаполняющим обязанности Ге
нерального Секретаря, что необJюдим динамич
ный, а не статнчшый подход и что Ор1rанизацня 
«не должна тер1Ять своей опособности омотреть 
вперед» (А/С.5/925) . Делегация не может под
держать предложение о про·н·з1воm:то устанавли

ваемых предела•х в 011ношении бюджетных рас
ходов, поскольку это приведет к отсутс'!'вию ка

кой бы то ни было гибкости. Одна1ко, до тех пор 
пока не будут преодолены существующие финан
совые затруднения, пра1кт.ичеокие воз1мож1J-1ости 

<Jсуществления перопектив·ной полип11ки увеличе
ния числа служащих должны быть ограничены 
до минимума. С другой стороны, деле~гация Ав
стралип полностью отдает себе отчет в том тя
желом бремеlН'и, которое несет Секретариат. Ис
полняющий об<яза,нност.и Генерал1:,1ноrо Секрета
ря сделал нсе необходимое для того, чтобы рас
ходы не превышали разумного уровня, обеспе
чпвая в то же время осущесl'вление уже утверж

денных решений н заявок. Однако, несмотря на 
эти повышенные требования, единстве:нны,м реа
листичным подходом к планированию бюджета 
в настоящих условия·х является подход, в основу 

которого была бы положена необходи,мость до
стижения экономии II стабильности, а не. рас
ширения. Следует надеяться, что подобный под
ход найдет свое отражение при осуществлении 

бюджета на 1963 год, при под~rот.овке сметы на 
1964 год и в дейс1'винх осно,в,ных органов, при
нимающих решения. 

~- При зна1ч1пелыном расширеюш масшта1бов де
ятель-ности Ор1rанизацни Объединенных Наций и 
растущей неабходиМ'ости далынейшето расшире
ния разра1бо11ка практичных и эффективных мер 
по установлению поря•дка очередности стала од

ной из наи~более важных административных за
дач, стоящи•х перед Ортаннэацией Объединенных 
Наций в соцнально-э1кономичес1Кой области. Эта 
проблема еще больше ослож~няется там, где про
исходит разделение функций по составлению про
грамм и финансовых фуН1кций, ка1к это и ,меет ме
сто в случае с ЭконоыичеС'ким и Социальным Со
ветом . Во-шер·вых, т,рутно принять решение о·б ус
тановлении поряд,ка очередност,и, не зная зара" 

нее, какие средства имеются в наличии. Затем 
порядок 01Чередностн в отношении за1просов Со
вета может зави{:еть, напри,мер, от очередности, 

уже установленной в отноше~нии друrи·х рабочих 
программ, которые не входят в непосредственное 

ведение Совета. Необходимо не толыко составить 
перечень перноачередных задач, но и сократить 

или полностью упразд1нить виды деятельности, 

уже утратившие полезный характер. Недостаточ
но просить ор•rаны, чтобы они представляли до
к.r1ады, в которых указывался бы порядок нечет
ко определенных областей деятель-ности, или го
ворить вообще об осуществле;нни проrра ,мм и ре
ко~~ендаций в целнх обеспечения наиболее эф
фективного исполызова1ния имеющихся средств. 
Примером этого может служить предстоящая 
Конференция по вопросу пассажирско,r·о дв·иже
ния II туризма: прежде чем просить Генерально-

го Секретаря о выделении средств, необходимо 
принять решение об установлении дальнего по
рядка очеред,ности в 011ношенwи этого проекта. 

В идеальном случае решение должно принимать
ся за,интересованным ор1ганом, но то, ка1к Эконо
мический и Социальный Совет расс·матривает 
финансовые последствия с-воих решений, я•вляет
ся нвно неудовлетворительным. Поэтому стоит 
обратить внимание Совета на предложения Кон
сулыатив1наго ком;итета (AJ5207, пунrкт 47), а 
та1кже на пре~ложения, сделанные в пункте 11 
его доклада по пересмотренной смете на 1963 год 
(А/5243). На эти предложения следует также об
ратить внимание Специального ко·l\штета один
надцати, учрежденного Совето'М на его тридцать 

1че1'верrой сессии для рассмотрения порядка оче
редн1ости, относящегося к Декаде раэ-вития Ор
rа1низации Объединенных Наций. Г-н Кэртис на
деется, что у Консультативного комитета будет 
возможность высказать свое мнение по рекомен

дация·м Спецналынаrо комитета до того, как они 
будут представлены на раес·мотрение Совета. Ес
ли, несмотря на эти предложения, ·положение не 

улучшится, может возниюнутьнеабходимость рас
смотреть вопрос о том, чтобы Консультативный 
~комитет са1м занялся дальнейш~rм изучением это~"t 
проблемы и оказал более непосредственное вли
яние на порядок установления очередности. 

10. Делегация Австралии согласна с тем значе
нием, которое Пр~дседатель Консультативного 
комитета придает введению единообразных ад
министративных норм для всех учреждений Ор
ганизации Объединенных Наций , и разделяет его 
беспокой~ство в свяrзи с последни1ми событиями, 
свидетельствующими об от<клонении от этого 
принципа. Хотя А·встралия признает, что каждое 
учреждение, вход,ящее в систему Организации 
Объед111ненных Наций, являет•ся автономным и 
имеет собственный нормоустановительный орган, 
ответс1'венный за определение порядка очередно

сп1 и административных нор,м, она считает, что 

всем учреж,а:ения•м пора понять, что .принятие об
щих административных норм не толЬ'ко безотла

гательно необходимо, но и отвечает интересам их 
автономии . Представитель Австралии надеется, 
что будут приложены все усилия к преодолению 
«тенденции (как охарактеризовал ее Консульта
пrвный хом1итет) к относторонннм дей{:твиям и 
и,rнорирова•нию объективных суждений» (А/5207, 
пункт 71). 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 10. ОБЩИЕ РАСХОДЫ (А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919) (продолжение) 

11. Г"н СОКИРКИН (Союз Совет,оких Социали
стических Республик) говорит, что его делегация 
не может поддержать предложенную смету по 

разделу 10, и считает, что она может быть под
вергнута дальнейшему сокращению, особенно в 
части, касающейся деятельности ЦентралЬ'Ных 
учреждений. 
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12. Делегация Сове-гского Союза возражает про
тив того, что предла1гаемые а•осиr~нования для 

Бюро информации по бюджету в целом превы
шают предел в 5 миллионов долларов, установ
ленный Генерал1,ной Асса:мблеей в ее резолюции 
1405 (XIV). Она не согласна с т•ем чрезмерным 
значением, 'Которое Бюро придает сбору инфор
мации ,по сравнению с распространением инфор
мации о деятелыности Ортанизации Объединен
ных Наций среди госу,дарств-членов; это нвляет
ся искажением подлинных зада·ч Бюро информа
ции как органа, входящего в систему служб 
Организации Объединенных Наций. Что касается 
~конкретных расходов ;Бюро информации по .разде
лу 10, то Советский Союз выступает протнв про
должения издания обзора печати Соир d'oeil, 
против увеличения числа телевизионных про

грам,м, передаваемых И'З Центральных учрежде
ний, а таrкже расширения программ кинофиль
мов. БыЛ'о бы желателыю, если бы Бюро инфор
мации сосредоточило пока свое внимание на 

средетвах связи, которые являют,ся более досту~п
ными и менее дорогостоящими, чем телевидение 

и ·кинофильмы, 'ПОСТОЯННО ПOl\liHЯ о том, что ее 
цель должна заключаться не в подмене инфор
мационной деятельности отдельных стран, а в ее 
дО1полнении. К:роме того, прежде чем выделять 
средства на широкую программу кинофильмов, 
необходимо расомотреть все аспекты та·кой про
граммы: зна1иенателыю, что многие кинофиль:мы, 
выпуокаемые Бюро информаUJш, так и не попа
дают на Э!Краны или демонстрируются преимуще

ственно на международных кrинофестивалях. 

13. Делегация Советского Союза согла·сна с мне
ниеи К:онсультативноrго комитета по вопросу о 
за1ку11же книг и 'Периоди·ческих изданий для биб
лиотеки (А/5207, пунrкт 236). Она таюке реши
тел1:>но возражает против тоr10, что за1ку.пки 'Про

нз•водятся главным образом в Соединенных Шта
тах Америrки. К!роме то,го она считает, что уве
лнчение расходов на средства связи яrвляетоя не

оправданнЫ!м и проистекает из 011сутс11вия стро

гого контроля. 

14. Смета по разделу 10 должна быть составлена 
с у,четом реальной 06станов1Ки и в соо11ветствии 
с правил~аrми с11рот10й э~каномии. Делегация Со
ветского Союза считает, что она не должна пре
вышать уроВ!ня 1962 года, и соответственно пред
лагает, чтобы с1умма в 3 952 ООО долларов, реко
мендованная Консультативным ко1митетом (А/ 
5207, пункт 237 и А;5243, пун1Кт 13), была сокра
щена до 3 659 800 долларов . 

15. Делегация Советско~го Союза также обеспо
коена расхода'Ми, связа1нными с деятель·ностью по 

оказанию тех,нrи·чес1к1ой помощи,- статья, фигури
рующая почти во всех разделах бюджета . Она 
прооит Секретариат подгот·овить меморандум о 
та1ких расходах, в котором у~каэывалась бы вклю
ченная в бюджет 1963 года обща,я сумма на тех
ническую помощь и связанные с ней виды дея
телыности. 

16. Г-н ХОДЖЕС (,Соединенное Королевство) 
говор•ит, что его делегация разделяет некоторые 

в·згляды, высказанные представителем Советско
·го Союза. Оравнение бюджетных смет на 1962 и 
1963 годы покаэывает, что расходы по раэделу 
10 неу~клонно растут. Между тем такие расходы 
осоrбенно леrпю поддаются административному 
контролю. Если Пятый комитет слишко,м поспеш
но решит, что он должен согласиться с рекомен

дациями Консультативного комитета по разделу 
10,· то это ·может привести к невыполнению им 
его долга помочь Генеральному Секретарю осу
ществлять более строгий контроль над общими и 
администрат11вны1ми расхода,ми. Пятому комите
ту, возможно, стоит более тщательно лродrуrмать. 
эту 'Проблему на текущей сессии и предусмотреть 
к·о1-11кретные меры, стимулирующие контроль в 

данной области. У1читывая заявление Генераль
ного Секретаря, сделанное на заседаюш Ко;-.ште
та (А/С.5/925), в котором он вьюказал некото
рую тревогу по поводу размера еумrмы, рекомен

дова1нной Консультативным ко1:-.111тетом к сокра
щению, де.11егация Соедпненного Королевства не· 
готова поддержать весыма зш1,ч11тельное сокра

щение, предложенное Советокю1 Союзом. Одна
ко она была бы склонна поддержать любое пред
ложение о сокращении сум1мы, рекомендованной 

К!оноультативным комитетом, на 100 ООО долла
ров. 

17. Г-н КИРКБР АйД (Секретариат) указывает, 
что смета на 1963 год по разделу 1 О, представ
ленная Генеральным Секретарем, превышает на 
287 181 доЛ'лар су,М'му ра·сходов за 1961 год (А/ 
5205, та1блица 10-2). Если ре1юмендация Кон
сультативного комитета будет принята, то омета 
превысит ис111равленную сум,му за 1961 год лишь 
на 100 ООО долларов. Из этой суммы 64 ООО дол
ларов являются результатом перечисления рас

ходов Бюро информации на эле1ктросвяэь из раз
дела 9 (Содержание, эксплуатация и аренда по
мещений) в ра:здел 10. Та·ким образом, увеличе
ние за 1963 год являет•ся очень скромным. Сле
дует та1кже 011метнть, что расходы Экономичес-
1юй комиссии для Африки были . недостаточно 
полно учтены в 1962 году и что в 1963 году в 
Афри1ке будет 011крыrо 1J11ять новых информаци
онных центра.в. 

18. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) говорит, что его де
легация встревожена неу~клонным ростом расхо

дов по раз,делу 1 О и поддерживает сокращение, 
рекомендованное Консультативным комитетом. 
Каса,ясь за1мечаний Консультативного ко1митета 
относительно последствий проведения к,онферен
ций и сес,сий и их влияния на общие расходы (А/ 
5207, П)"НКТ 27), он высказывает мысль о том, 
что рациональная организация конференций 11 

·совещаний поз•волит достичь з·на1чител1:;ной эконо
мии по этому разделу. 

19. Г-н НОЛАН (Ирла111.1щя) говорит, что, на• 
. сколько он понимает, в 1962 году общая сумма 
аесигнований, первоначальных и дополнительных, 
по разделу 10 ~составляла приблизительно 4 м11.'l
л,иона доJiларов. Та1~им о·бра:зом, сумма в 
3 952 ООО долJ1а1ров, рекомендованная Консульта
тивным комитетом на 1963 год, как видно, не 
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превышает ассигнований 1962 года. Бели Секре
тариат под'I'вердит пра1вильностЬ его заключения, 

<JH поддержит рекомендацию Консультативного 
комитета. 

20. Г-н ·К:ИРКБРАйД (Секретариат) говорит, 
что переомотренная смета на 1962 год, соста1в
.лявша1я 4 147 200 долла1ров, была сокращена 
(917-е заседание) до 4 132 200 долла,ров в сч-ет 
<1бщего сокращения на 15 ООО долларов, рекомен
дованного Консультативным комитетом (AJ5234). 
Эта сумма превышает C)'IMMY, реwомендованную 
~онсультати1вным 1юмитетом по ра'Зделу 10 на 
1963 год. 

21. Г-н АХМЕД (Оу,да'Н) хотел бы знать, не кос
нется ли сокращение, предложенное Сове11оким 
Союзом, ассигнований на новые информацион
ные центры в Африке и на Эконо'МиrчесК1ую 1ко
миссию для Африrки. 

22. Г-н КИРКБРАйД (Секретариат) отвечает, 
что столь знач,ительное сокращение прядется 

раопределить пропорционал1то по главам ра•з

дела 10. 

23. Г-.н РОМАНОВ (Украинская Советская Со
циалистичеокая Респу,бли1ка) говорит, что в то 
врем1я ка1к все старшие должностные лица Сек
ретариата на словах отстаивают необходимость 
ограничения бюджета, они не очень охотно идут 
на пересмо11р расх1одов. По разщелу 10 смета Ге
нерашшого Секретаря на 1963 год на 13 процен
тов превышает аооитнования 1962 года. К:онсуль
татитвный комитет рекомендовал меньшую сум
иу, но не и-счерпал всех возмож,ностей сокраще
ния, ка1к это я1ве11вует из пунктов 234-237 его 
доклада (А/5207). Поэтому у,краинска1я делега
ция поддерживает предложение Со:веrга1юго Со
юза. 

24. Г-н ФЕКК~ЕС (Нидерланды) на,поминает, 
что в ходе обсуждения дополнителЬ1ной ометы на 
1962 год многие делегации в·ооража·ли против 
parз1;-.Iepa этой сметы. Ка•к у-казал пре~д.~тавитель 
Ирла1ндии, оу,м1м·а, рекомендованная К:онсульта
тивным комитетом на 1963 год, меньше су,ммы 

1 пересмотренной сметы на 1962 ·год. Таким об
разом, если Комитет ;при·мет rrредложение Совет
ского Союза, ему приде11ся рассмат~ривать воп
рос о зна,ч·ительных дополнителыных аосиrнова

ннях в 1963 году. Поэтому делегация Нидерлан
дов поддержит рекомендацию Консультативното 
·комитета . 

1 25. Г-н GОК,ИР,КИН (Союз Со.ветоких Социали
i стичеоких Реопубли1к) заверя•ет пре1Дстави1'еля 
', Судана в том, что приН'ятие предложения Совет-
ского Союза не повлечет за собой сокраще'Ния 
расхода.в на инфоР'маrционные центры . Смета рас 
ходов на эти цен11ры составля·ет очень нез·начи-

' тельную часть о·бщей сметы на 1963 год ·по раз
делу 10: 234 600 из 4 136 ООО долларов. Сок•ра

!. щение, ,предложенное СоветС'ким Союзом, вполне 
' может быть осуществлено за счет сметы в 

2978 800 долларов для Центральных учрежде-
11 11й . Как отметил представитель Соединенного 

Королев·ства, расходы, включенные в раздел 10, 
леmо поддаются администратwвному контролю 

со стороны Секретариата. На1Пример, число и 
объем каблограм·м вполне могут быть ограниче
ны в организационном лоряд•ке. Он у,бежден, что 
асси~лнования на 1962 год не следует считать 
нормой, особенно в части, касающейся общих 
расходов. Смета на 1962 год по разделу 10 была 
соста1влена недостаточно тщатель·но. 

26. Г-н ВОГАН (Директор Бюро общих служб) 
заверяет членов Комитета, что в отношении каб
лограмм осуществляется строгий контроль. 
Ка1блограммы могут подписывать лишь упол1но
моченные rла,вы отделов, и они просматриваются 

редаlк1'орами Телеграфной и телефонной секции, 
коrорые стремятся союратить их объем . Секрета
риат прилагает иокренние усилия к сокращению 

ра1сходов, без нанесения ущерба ,необходимым 
слуЖ1бам. 

27. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
'КИ) говорит, ч110 его делега1.щя в основном сог
ласна с соображениями относительно э1юномии 
средств, изложенными предста1вителем Австра
лии . Что касается, в ча1стности, раздела 10, то 
Соединенные Штаты считают, что необходимо 
прндерж,иваться ре1юм,ендаций Консультативного 
ком·итета, пооколыку Генеральный Секретарь ука
зал, что даже в случае утвержщения сокращений, 
рекомендованных К011сульта'I'ивным комитетом, 
он м.ож,ет ока:затЬ1ся в затрущнительном положе

нии . Делега,ция Gоединенных Штатов считает, 
Ч1'О новые информационные центры настоятелыно 
необходимы, и она не одобряет ка1кого-либо со
кращения а,осwnнований на э11у цель. Омета, ре
ком·ендованная Консультативным комитетом по 
данному разделу на 1963 год, меньше общей 
С)'IМIМЫ а1ссиrнова'!fий на 1962 год, и делеrа<Ция 
СоединеНlны;х Штат,ов не поддержит какого-Л'иvо 
дОlrюлнителЬ'ного сокращения. 

28. Г-н МАРК1ВС СЕРЕ (Ур1у~ай) го1ворит, что 
его делегация не может ,под:держать столь зна

ч:ителЬ'ного сокращения, какое было предложено 
представ·ите~ем Ооветокого Союза. По'Этому он 
будет г-олооовать за сумму, рекомендованную 
Консультативным комитетом. 

29. Г-н МУЖИК (Чехослова'Кия) говорит, что на 
него произвел В1печатление убедительный призыв 
предста'В'ител,я А,вс1'ралии к экономии средс-гв. 
Комитет должен принять во внимание соответст
вующие пуНfкrы доклада Консульта11и1Вноrо ко
митета, в которых у~ка·заны вазможности дости 

жения дальнейшей экономии. • Он согласен с 
представителем Советакого Союза, чrо изда·ние 
обзора печати Соир d'oeil влечет за собой не
н,ужные расходы и что теле:ви•дение и кинофиль
мы --это не са,мые уда~чные средства раапрост

ра'Нения сведений об Организации Объединенных 
Наций . Поэтому он поддержит советское предЛ'О
жение. 

30. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) обращает вни
мание на пункт 229 доклада КонсультатИ'вного 
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комитета (А/5207) , в котором укаэывается , что 
обзор ,печати Соир d'oeil частично ответствен 
за увеличение расходоlВ по каблограммам; ко'Гда 
данный обзор начал выхО1Дить, предполагалось, 
Чl'О это не потребует ·ка1ких-ли60 доnол1нительных 
расходов. Поэтому сов~ршенно очевидно, что сле
дует перес·мотреть необходимость дальнейшего 
издания этого обзора . Делегация Польши та1Кже 
согласна с замечания,ми, содержащимися в пун:к

тах 30-32 доклада, и особенно под:держивает 
выска·занное в П,УНlкте 32 пожела1ние о том, чтобы 
больше внимания уделял·ось совмес11ному у,час
тию в покрытии расх•одо1в ,по проекта1м, осущест

ВJ11яемым специализированными учреждения·мн 

или в сотрущни,честве с ними. 

31 . Г-н ХОДЖБС (Соединенное Королевс-гво) 
говорит, что он не может поддержать предложе

ние Сове1'ского Союза, пооколыку делегация Сое
диненного К,о:ролевства имела в вид!}' гораздо 60. 
лее скромное сокращенне, которое снизило бы 
смету до уроВН$1 исправленной суммы на 1961 
год. Бели предложение Консультативного коми
тета бу:дет принято, он считает, что в докладе 
Пятого комитета следует выразить на:дежщу на 
то, что контроль будет осуществляться более эф
фокти1вно и что в 1963 году не будет представле
на ,11,ополнительная смета по раздел~у 10. 

32. r~н САНУ (Нигерия) говорит, что он разде. 
ляет ·опас,ения 1представ·ителя Оущана. Он под
держ-ит сумму, предложенную Консультативным 
·1юмитетом, счита,я, что любое дополнительное со
кращение соЗ1даст для Секретариата трудности. 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ста1вит на голосова~ние 
предложение Советского Союза 06 ассигновании 
3 659 800 долла1ров по разделу 10. 
Предложение отклоняется 43 голосами против 

10 при 15 воздержавшихся. 

Рекомендация Консультативного комитета ( А/ 
5207, пункт 237 и А/5243, пункт 13) об ассигно
вании 3 952 ООО долларов по разделу 10 принима
ется в первоАt чтении 58 голосами при 10 воздер
жавшихся, причем никто не голосовал против. 

РАЗДЕЛ 11 . ТИПОГРАФСКИЕ РАСХОДЫ (А/5205, 
А/5207, А/5243, А/С.5/919) 

34. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) обращает вни
мание на сноаку а на с11ранице 127 бюджетной 
сметы на 1963 год (At5205), в которой говорится 
о некой сумме, представляющей собой взнос 
Организации Объединенных Наций на части~чное 
покрытие расходов ,по из1данию «Обзора экономи
чеокого положения Латинской А•мерш<И», кото
рый впредь 1бу,дет и·здаватьоя Организацией аме
риканских гооущарс11n. Он спрашивает, издавался 
ли до этого «Обзор» Экономической комиосией 
для Латинской Амерwки, ка1ковы были расходы, 
почеl\fу Организация амер'И'канских государств 
,вз,яла на себя издание и почему Орга~низация 
Объединенных Наций у,частвует в расходах. 

35. В бюджетной смете указывается, что в райо
не Нью-Йорка цены на типографские работы по-

высились на 5 ,процентов и ожидается далЬ'неil
шее повышение цен. Делегация Польши считает, 
что необходимо самым серьезrным образом рас. 
смотреть возм'ож-ность осущест,вления ти1Пограф
ских ра1бот в районе, будь то в Соедине~нных 
Штатах или за границей, где цены не я •вляются 
СТОЛЬ ВЬГС'ОКИJ\Ш. 

36. На1конец, представитель Польши у,казывает, 
что Генеральный Сеюретарь не осуществляет не
посредс-гвенного контрол1я за числом издающихся 

доку,ментов и что сокращение типографских рас
ходов за•висит от сотрудничества делегаций в де
ле разрабо-гки рацион,ального расписани.я конфе
ренций. 

37. Г~н ХОДЖЕС (Соединен,ное Королевст,во) 
говорит, что он подщержит рекомендации Кон
сультати-вного •комитета . Он согласен с предста
вителем Польши в том, что если все государст
ва-члены будут со11рудн111чать в разработке более 
рационального расписания сессий и конфере,н
ций, то это поз,волит сократить типографс,к'llе 
расходы. Кроме того, Секретариат должен осу
ществить рекомендуемый Консультативным ко
митетом в пунктах 250 и 251 ero докла~П.а (А/ 
5207) пересмотр период11ческ11х изданий . 

38. Г-·н КИТТАНИ (Ира1к) отмечает, что в цел,ях 
сокращения ти1пографоких расходов прилагаются 
заслуживающие пох1валы усJИлия. На .протяжеюш 
последних неоколыких лет рекомендуемые Кон
сультативным камитетом суммы совпадали со 

сметными расходами Генерального Секретаря~ 
это, ка1к видно, с.видетельс-гвует о том, что Коми

тет у,6ежщен, что для сокращения расходов по 
разделу 11 делается все воз,можное. Однако де
легация Ира•ка по,ддержит незн,а,чителыное с•ок
ращение, рекомендуемое Консультати,вным коми
тетом. 

39. Г-н ТБМПЛЕТОН (Новая Зеландия) гово
рит, что он та•кже поддержит рекоменiдацию Кон

сультативного комитета. Кроме того, он со,гласен 
с мнением Коноультативного комитета, согласно 
котором•у, в·виду возрастающих цен ,на типограф

ские работы, необходим более строгий подход к 
решению вопроса о том , ,каю11е документы кон

ференций должны иrздаваться типо1графск,им .спо
сО'бом. Приходится с сожалением констатиро
вать, что некоторые кру~пные конференции обхо
дили Издательс!Кую коллегию, с 1<:оторой необхо
димо советоваться по всем воrпроса•м печатания 

материалов. 

40. Г-н КИРКБРАйД (Сек·рета.р1иат), отве<чая 
представителю Польши, то,ворит, 'ЧТО «Обзор эко
номwческого ~положения Латинс-кой Америки» 
издавался що это~го Организацией Объединенных 
Наций и 1что ,сметные ра1сходы на 'него в cyмll!e 
11 500 долларов 1вю1ючал·ись в ~бюджеты за про
шедшие годы; 1в на·стоящее ~время 1через Эконо

мачеокую 1кО'миссию для Латннс1кой Америки до
стигн1уто ,соглашение ·о передаче н'з:дания Орга

низации амери1канских государс11в. А-с·сигнованпе 
5000 долларов по главе II (ix) Ь разде.па 11 
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бюджетной сметы на 1963 год (А/5205) ,поз·волит 
Организации ОбъедИ'нен·ных НаUJий получать ·э·к
зе~~пл,яры •этого ·из,дания 'В официальном поря.д,ке, 
в -час11ности дл1я удовлетв-орения шужд Экономи
ческого и ,СоциаЛЬ'НОГО Совета. 

41. От.носитель·но типографских работ 1по 1конт
рактам r-н КирК'брайд говорит, что около 60 про
центов общей оуммы ,програм-мы ,в долларовом 

выражении осуществляе-гся за ~предела1ми района 
Нью-Иорка и что ,постоя·нно tПрила:rаю'ГСя 'Усилия 
к ,уtвеличению •этой доли. Он также указывает, 
•что -все афициальные е>тчеты очере.zщых се<е·сий 
Генерал1шой АссаМ'блеи ~печатаются на месте и 
-что если ,произойдет •ка1кое-ли'бо •сокращение объ
ема этих отчетов, то ·это бу~дет отражено в главе 
VII раздела 11 (Вычет для учета размножения 
документов се>бственными сре..'1.ствами Секрета
риата). 

42. Г-н СОКИРКИН (Союз Советоких Социали
стических Рес·публик) •rоворнт, 1что он не сможет 
•голосовать за 1рекомендацию Консультативного 
комитета. Некоторые орrа·ны Организации Объ
единенных Наций принимают ,недопустимые ре
шения о печатно-м издании дакументов в нару

шение ,резолюции 1449 (XIV) .Генеральной Ас
самблеи, •которая обязывает их обсудить ,методы 
н опосQ!бы, ·с ,помощью ~которых новые ·проекты 
могли ·бы о-гс1ро1чиваться до тех •пор, 1гюка Тене
раль·ный Секретарь ·не 1пред1уомотрит соот~ветст
вующих ,расхо:де>в •в основной ,бюджетной смете 
на один из 1послед'ующих финансовых годо·в, если 
тол1::1ко -эти ,проекты не имеют 1перностепенноrо 

значения и не носят безотлагательного характера. 
Консультативному комитету nopa рассмотреть 
сущес1'во этого вопроса и решить, 1ка'Кие издания 

не заслуживают того, чтобы их •печатали. 

43. Г-н ДЖАТОй (Па·кистан) говорит, что он 
бу,дет •голосовать за рекомендацию Консульта
тивного ·комитета. Он был особенно рад узнать 
о полном иопользовании •воз1можностей раз~мно
жения материалов •сила,ми Ор•rанизации. 

Рекомендация Консультативного комитета (А/ 
5207, пун.кт 256 и А/5243, пункт 13 об ассигно
вании 1 440 750 долларов по разделу 11 прин.и.ма
ется в первом чтении 58 голосами при 10 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
( А/5223, А/5239, A/C.5/L. 728) (продолжение) * 

44. Г-·н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного комитета ло административным и 'бюджет

ным ,вопросам) предлагает И'зменить следующим 
образом •четвертую фра•зу •в пятом пунrкте ,письма 
Председателя (AfC.5/L.7•28) ·на имя Председате
ля Генеральной Аесам1блеи 1по ·вопрооу о ,приме
нении правила 154 правил процедуры Генераль
ной АссаМ'блен: 

«Следует уделить особое ,внимание возможно 
1более тщательному определению nолномочий 
этих орrа,нов, задач, ~которые та1кие органы 

должны 6уд,ут выполнять, и по возможности 
ра1бочих •программ и сроков ~полномочий этих 
органов». 

Он предлагает та1кже изменить вторую ,часть сле
дующей фразы: « ... определять объем и пределы 
необходимых для это'Го поездо·к; необходимо так
же определять потребности в обслужи~вании, ибо 
требования в этом отношении часто <бывают 
чрез1мерно завышенными; •кроме то•rо ... ». Наконец, 
в конце этого а·бзаца ~перед ·слова-ми «правило 
154» следует включить слова: <<1вторая часть». 

45. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предла•rает Комитету рас
смотреть эти ~поправки на следующем ·заседании. 

П редложен.ие принимается. 

Заседание 1за•крывается в 13 1ча·с. 05 мин. 

* Перенесено с 918-ro заседания. 
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ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДН.Я 

Дополнительная смета на 1962 финансовый rод 
(А/5223, А/5239, A/C.5/L.728) (продолжение) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ об1.я1вляет, что окончатель
ный текст ,проекта ,письма на ,имя Пре.ztседателя 
Генеральной Аесам:блеи относительно -примене
ния ,пра1вила 1,54 ,пра1вил процед')11рЫ Генеральной 
Ас·сам1блеи 1был •соrла-сован ,после обмена мнения
ми <: mредставителями, ~которые ·предложили по
nра1вки. Пооколыку эти предста,вители одобрили 
новый текст, 1по~види,мо-му, нет необходимости 
вдаватыся в подробности . Письмо ,будет адресо
вано Председателю 'Генеральной Асса·м·блеи и 
опубли~ковано 1в 1J<а•честве документа Пятого 'КО· 
митета 1. 

2. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) ·выражает надежду 
на то, что письмо ,приведет 1к желаемым резуль

татам, и ука'Зывает, что 1в св,я'Зн с пра1вилом 154 
правил процедуры 1могут возникнуть не только 

те ·проблемы, •которые предуомотрены в данном 
письме. На~пример, -существует один орган Ор·га
низации Объединенных Наций, который должен 
строго придерживаться ,правила 154, даже в тех 
случаях, когда финансо:вые ~последствия того или 
иного проекта резолюции не вырисовываютоя с 

достаточной ясностью в ходе прений: таким ор
ганом является Секретариат ·или, другими ,сло
вами, Генеральный Секретарь, -который ·в соот
ветствующее время должен точно указать заин

тересованному органу или Пятому ·ко1митету воз-

1 Впоследствии распространено в качестве документа 
А/С.5/927. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 921-е 
ЗАСЕJlАНМЕ 

Вторник, 9 октября 1962 года, 

1 б час. 50 мин. 

Нью-Йорк 

можные финансовые ,последствия ,прое:к-та резо
люции. Со своей ,стороны, Генерал1эная Асса,мб
лея не должна ;Принимать ни1ка1ких ,решений, ко
торые могут повлечь за ·собой расходы, ,до тех 
пор, по'Ка она не ,пол-уrчит 1до1клада от Пятоrо ко
митета. Если 'будут ,приняты •эти ,две 1меры ·пред
осторожности, то трудности могут •возникать 

лишь в отношении вспомогательных ор1rанов или 

возобновленных сессий, ,в ~которых Пятый коми
тет ·не принимает участия. Во ,вся,ком слу,чае, 
очень ,важно ,подчеркнуть, ·что определенные по

ложения являютс,я аlбсолютно ·обя1зательными и 
что Пятый ~комитет должен и,меть •воз•можность 
высказывать свое мнение о фина,нсовых послед
ствиях· любо~rо решения до его окончательното 
принятия . 

3. Г-н ТЕРНЕР ('Контролер) ,говорит, что в с,вя
зи с ра,сомотрением финансовых последствий то
го или иного· прое,кта резолюции иногда возника
ют -пра•ктические проблемы. Часто случается, что 
Секретариат подготавливает смету расходов в 
011ношении находящегося на •расс1мотрении ттро

ект·а резолюции, •который В'ПОследствии не прини. 
мается или претерпевает 'Значительные измене

ния; Пятому комитету трудно следить за всеми 
этапа-ми разработки •подобных проектов резолю• 
ций. 

4. Что касается возо·бновленных сессий Генераль
ной Ассамблеи, то он согласен, что они представ
ляют собой особую и отдельную проблему. Сек
ретариат всегда считал, что Генеральная Ас• 
самблея является хозяином своей собственной 
процедуры. 

5. Письмо на имя Председателя Ассам,блеи сос• 
лужит очень поле'Зную службу, если оно побудит 
делегации более тщательно и че-гко формулиро
вать предложения. 

ПУНl(Т 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, A/C.5/iL.726) 
(продолжение) 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 12. ОСОБЫЕ РАСХОДЫ (А/5205, А/5207) 

6. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ на1Поминает, ~что Консуль
тативный 1ко,митет 1по административным и бюд
жетным ,вопросам рекомендует утвердить испра

шиваемое Генеральным Секретаре~~ ассигнование 
в 125 ООО долларов и у~казывает, ,что ассиrнова
ния испрашиваются лишь ,по тлаве 1 (Мемори-

47 AJC.5/SR.921 
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.альное кладбище Орта,низации Объединенных 
Наций в Корее) и по главе IV (Специальные 
программы образования и 1профессиональной 
подготовки для африканцев Юго-Западной Аф
рики). 

7. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) ~просит поставить 
на раздельное голосование ассиrнова1ния, испра

шиваемые 1по главе 1. 
Реко.мендация Консультативного комитета (А/ 

-5207, пункт 258) об ассигновании 75 ООО по главе 
/ раздела 12 одобряется в первом чтении 55 го
лосами против 8. 

Реколtендация Консультативного комитета (А/ 
5207, пункт 261) об ассигновании 125 ООО долла
ров по разделу 12 одобряется в первом чтении 5.5 
голосами при 8 воздержавшихся, приче.м никто 
н.е голосовал против. 

РАЗДЕЛ 18. СПЕЦИАЛЬНЫЕ МИССИИ (А/5205, А/5207) 

РАЗДЕЛ 19. СЛУЖБА ОРГАНИЗАUИИ, 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАUИй НА МЕСТАХ (Л/5205, А/5207) 

8. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ у.казывает, что ассигнова
ние в 2 612 400 долларов, испрашиваемое Гене
ральным Секретарем 1по разделу 18, было сокра
щено Консультативным !Комитетом, который ре
'Комендовал ассигновать 2 Ф50 ООО долларов. (А/ 
5207, ,пункт 294). 

9. Г-н РОМАНОВ (У~краинская Советская Соци
алистическая Республика) считает, что, посколь
ку Комитет заинтересован в сокращении расхо
дов Организации, он должен принять •меры к то
му, чтобы Ор~rанизацня Объединенных Наций пе
рестала финансировать некоторые виды деятель
ности, -которые перечислены в разделах 18 и 19 
и ~которые, -совершенно очевидно, не приносят ни

ка1кой пользы. Г-н Романов, -разумеется, по~дер
живает ·меры, направленные на поддержание 

мира и безопасности, когда они являются оправ
данными и одобрены Советом БезО1Пасности. Од
на-ко он ·выступает против сохранения некоторых 

миссий, rкоторые существуют уже десять или две

надцать лет и 'Которые не привели ни к каким 

ощутимым результатам, хотя они обходятся Ор
ганизации в миллионы долларов; 1к их числу от

носится, например, Комиссия Организации Объ
единенных Наций ,по объединению и восстанов

лению Кореи, которая не объединила 1-1 не вос
становила Корею и ~которая является оскорбле
нием 1для 1Корейскоrо народа, или Представите.1ь 
Организации Объединенных Наций в Индии и 
Пакистане, который не по1кидал Нью-Йорка в 
течение ряда лет и который даже не сообщает 
Комитету о том, rчто он делает. Эти орrаны, ко
торые -не стремятся ни ~к какой цели, стали ка:к 
бы ,постоянными. 

10. Поэтому Пятый ~комитет должен в своем док
ладе :попросить .все органы, ~которые приняли ре

шение об учреждении специальных миссий, пе
ресматривать каждый год вопрос о 1сохранении 

этих миссий. Тог.да, возможно, удастся точно ус-

тановить круг ве~дения, срок полномоrчий и зада
чи каждой специальной миссии. Кроме того, в 
соответствии с ~правилом 155 tПравил процедуры 
Генеральной Ассамблеи Генеральный Секретарь 
должен -сообщать органам, ~которые учредили по

добные миссии, подробные сведения относитель
но с-вя1занных с нwми расходов, а также зна,ко

мить эти ОР'rа-ны со .взглядами, высказанными по 

данному вопросу ,в Пятом .комитете. Украинская 
делегация не сможет одобрить ассигнования, ис
прашиваемые ,по раздела•м 18 и ;19. 

11. Г-н ШАХИ (Пакистан) указывает, что уже 
третий ,год ,высказываются -критнчес.кне замеча

ния в а1дрес Представителя Ор1Ганизации Объеди
ненных Наuий в ~Индии и Пакистане, ·который 
был назначен Советом Безопасности. Однако в 
обя'Занности Пятого •комитета не входит прини
мать •ка•кие бы то ни было решения по -этому во-
1просу. Кроме того, Представитель У!Краины не 
потре'бовал упразднения 1Гр)'lппы поенных наблю
дателей Органиэацин Объединенных Наций в 
Индии и Па1кистане, которая также существует 
уже двенадцать лет. Упразднение органов, уJtiре
жденных •Советом Безопасности, является вопро
сом, ,который решается исключительно Советr,,м, 
и не следует ·вмеши,ваться в сферу его полномо
чий. Когда весной 1962 ro~a Совет Безопасности 
собрался для рассмотрения Кашмирского вопро
са, он ·мог бы принять меры, которые представи
тель Украины рекомендует Генеральной Асса·мб
лее, одна1ко он этого не сделал. 

12. ·Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что 
позиция его ,делвrации IПО вопросу о расхо:дах, 

включенных в раздел 18, была ясно изложена на 
шестнадцатой сессии (864-е заседание), и она с 
тех •пор не изменилась. Эти миссии в своем боль
шинстве представляют собой лишь •бесполезное 
бремя, которое вынуждена нести Организация. 
Это особенно справедливо в отношении Комис
сии Организации Объединенных Наций по объе
динению и восстановлению Кореи, чья деятель
ность не имеет никакого отношения к ее назва

нию и чей 1rодовой бюджет превышает 170 ООО 
долларов. Кроме того, Пятый ~комитет признал 
на шестнадцатой сессии, что большинство этих 
миссий не выполняет обязанностей, которые пер
воначально были :на них возложены. Тем не ме
нее они ,продолжают существовать II поглощать 

ассигнования, в то время 1как Организация из-за 
отсутствия средств вынуждена отказываться от 

полезных начинаний. Пятый комитет должен ре• 
комендовать более решительно, чем в 1961 году, 
чтобы 1периоди1Чески ·производился 1переС'!\ЮТр це
лесообразно-сти сохранения всех этих миссий н 
чтабы одновременно изучались 1бюджет, персо
нал и результаты, достигнутые •каждой миссией. 
Делегация Чехослова1кии будет голосовать про
тив ассигнований, испрашиваемых по разделу 18. 

13. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что он будет голосовать за испра

шиваемые ассигнования по причинам, которые 

были столь умело изложены представителем Па

кистана. 
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14. В~ключая в доклад Комитета ссылку на необ
ходимость периодического пересмотра вопр·оса о 

специальных миссиях, Дакладчи:к иожет ~повто
рить формулиров~ку, использованную в докладе 
Комитета 1по :бюджетной смете на 1962 год. Эта 
формулиров1ка, ,которая 'Приводится в пун,кте 283 
доклада Консультативного комитета (А/5207), 
была одабрена в то. время большинством членов 
этого Комитета. 

15. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что он согласен с вз:глядами, высказан-

, ными представителями Пакистана и Соединен
ных Штатов, и 1что, по его .мнению, Комитет не 
должен включать в свой доклад ,какие-либо иные 
замечания, кроме тех, ·которые были сделаны в 
1961 тоду. I<ipoмe того, Консультативный комитет 
уже заЯ'вил ·В своем докладе о бю:джетной смете 
на 1962 rод 2, что административные и организа
ционные ,потребности специальных ·миссий долж
ны подвер!Гаться ~периодическому ,пересмотру с 

учетам меняющихся обстоятельств. 

16. Г-:н ИЛИЧ (Югославия) говорит, что он одо
бряет рекомендацию ,Консультативного комитета 
относительно ассигнований по :разделу 18, но 1что 
он, одна:ко, не одобряет ассwгнований, испраши
ваемых 1по главе V в связи с Комиссией Ор1гани
зации Объединенных Наций по объединению и 
восстановлению Кореи. Если глаnа V ;будет по
ставлена на раз1дельное голосование, делегация 

Югославии будет голосовать mротив иопрашива
емых ассигнований. 

17. Г-н 1КИХАНО (Аргентина) 1J1олностью под
держивает зш1,~ечания Консультативного 1комите
та по разделу 18. Естественно, что специальные 
миссии О'бходятся дорого, поскольку их деятель
ность носит сложный хара•ктер и осуществляется 
в различных 'Частях ,мира, тем не менее ·нет ни

каких сомнений в том, что над этими расходами 
должен осуществляться ~крайне строгий админи
стративный и ·бюджетный контроль. Кроме того, 
эти расходы ·стабилизировались, за исключением 
расходов, -связанных с Органо•м Организации 
Объединенных Наций 1по наблю1дению за ВЫtпол
нением условий перемирия 1в Палестине, которо
му Совет Безопасности в апреле 1962 года 1Пору, 
чил дополнительные зада·чи. 

18. Он ,будет голосовать за испрашиваемые ас
сигнования, но считает, что должен присоеди

ниться к мнению ~представителей, ,которые под
черкнули необходимость строгого ,контроля за 
расходами ,миссий и ~периодического пересмотра 
их бюджетов. 

19. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Респуtблик) говорит, что позиция его 
правительства 1по разделам 18 и 19 бюджета хо
рошо известна. Он ·выступает против финансиро
вания •миссий, которые были учреждены в нару-

2 Официальные отчетЬl Генеральной Асса.мблеи, шест
~адцатая сессия, Допол11ение .№ 7, пункт 259. 

шение Устава и •которые, во всяком случае, ут
ратили со •временем вся1кий смысл. Он полностью 
согласен с точ1кой зрения, высказанной предста
вителями УrкраинС1Кой ССР и Чехословакии. Он 
та;кже считает, что ввиду подлинной необходимо
сти в ·периоди•чеоком пересмотре миссий доклад 
Комитета должен содержать ссылку на пун1кт 
282 доклада Консультативного комитета (А/ 
5207) . 

20. На шестнадцатой сессии 1Представитель Чехо
словакии предложил 3, чтобы органы, учреждаю
щие миссии, 1периодичес-ки пересматривали их де

ятельность, зада1чи и расходы. Необходи!llо пов
торить это замечание. 

Реколtен.дация Консультативного колштета ( А/ 
5207, пун.кт 294) об ассигн.ован.ии 2450000 дол
ларов по разделу 18 одобряется в первом чтен.ии 
55 голосалш против 10. 

Рекомендация Консультативного колштета ( А/ 
5207, пункт 301) об ассигн.ован.ии 1403 ООО дол
ларов по разделу 19 одобряется в перво,и чтен.ии 
55 голосами против 10. 

21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ зачитывает пункты 28-32 
доклада Пятого 1комитета шестнадцатой сессии!, 
посколыку ~поступило предложение о вос1Произве

дении этого текста в предстоящем докладе Ко
митета. 

22. Г-н СОКИРКИН (,Союз Советс1ких Социали
стичеоких Реопублик) говорит, что со времени 
шестнадцатой сессии положение ма.10 измени
лось. В то время не ·было принято предложение 
представителя Чехослова1кии, но оно не утратило 
своей ценности. Если большинство по-прежнему 
не одобряет это предложение, может быть ис
пользована формул11ров1ка доклада за предыду
щий тод, но если Комитет считает, что должен 
произойти новый обмен мнениями по вопросу о 
предложении Чехослова,кии, то в новом докладе 
следует упомянуть это обстоятельство. 

23. ПРЕДОЕДА ТЕЛЬ 1Пре<длатает включить в 
предстоящий доклад Комитета текст, аналогич
ный тому, который был использован в предыду
щем докладе. В докладе может быть также упо
мянуто предложение представителя Украинс1Кой 
ССР, если он .на этом настаивает. 

24. Г-н 1БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что он не возражает против 1Предло
жения Председателя, и вьюказывает пожелание 
аб иапользовании формулировки, приведенной в 
докладе Консультативного комитета (А/5207, 
пун·кт 283). 

25. Г-н Р.ОМАНОВ (У·краинокая Советская Со
циалистическая Республика) говорит, что он хо
тел бы, чтобы его предложение было упомянуто 
в докладе. 

3 Там же, шестнадцатая сессия, Приложения, пункт 54 
повестки дня, докум{'НТ А/5705, пункт 28. 

4 Там же. 
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26. Г-·н МЫСЛИЛ (Чехословакия) ·считает, что 
в ~предстоящем докладе должно быть правильно 
отражено существующее положение, а именно, 

что, по мнению нескольких делегаций, следует 
употребить более сильную формулировку, чем та, 
которая фигурирует в докладе за предыдущий 
•ГОД. 

27. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ •предлагает поручить Док
ладчику ·подготовить текст, в котором внимание 

Генеральной Ассам-блеи ~было бьi привлечено к 

мнению •Комитета, указано, что 1большинст·во 'Чле
нов Комитета одо·бряют tЛУН!кты 282 и 283 дохла
да ~Консультативного комитета (А/5207), и при
·нято во -внимание то обстоятельство, что не1J<0То
рые делегации ре~комендовали употребить более 

сильную формулиров·ку, ~чем в предыдущем док
ладе. 

Предложение пр ин и.мается. 

Заседание закрывается в 18 час. 05 мин. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, A/C.5/L.726) 
(,продолжение) * 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что обыкновен
ный бюджет возрос с 62 миллионов в 1959 году 
до 82 миллионов долларов в 1962 году и что об
щая сумма бюджетной сметы на 1963 год (А/ 
5205 и А/5243) составляет не менее 87,2 миллио~ 
на долларов. Бюджет в целом носит расточи
тельный характер и возлагает на государства
члены тяжелое финансовое бремя. Кроме того, 
имела место незаконная практика включения в 

обыкновенный бюджет ассигнований на раз.11ич
ные операции, проводимые без передачи их на 
рассмотрение Совета Безопасности; примером 
может служить выделение ассигнований по раз
делу 18 (Специальные миссии) на такие органы, 
как Комиссия Организации Объединенных На
ций по объединению и восстановлению Кореи и 
Группа военных наблюдателей Организации 
Объединенных Наций в Индии и Пакистане. 

2. Советская делегация удивлена тем, что Секре
тариат намерен включить в обыкновенный бюд
жет ассигнования на сумму в несколько миллио

нов долларов для уплаты процентов и очередных 

платежей по облигациям, выпущенным для фи-
; нансирования операций в Конго. Но такие рас
ходы нельзя считать «расходами Организации» 
согласно статье 17 Устава, и Генеральная Ас
самблея, во всяком случае, постановила в своей 
резолюции 1739 (XVI), что такие чрезвычайные 
финансовые мероприятия не должны рассматри-

. ваться как прецедент для будущего финансиро-

f---
* Перенесено с 920-го заседания. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 922-е 
ЗАСЕДАИIIЕ 

Четверг, 11 октября 1962 года, 

10 час. 45 мин. 

Нью-Йор« 

вания расходов Организации Объединенных На
ций. Поэтому советская делегация протестует 
против включения данной статьи в обыкновенный 
бюджет и рассматривает это как грубое наруше
ние Устава. 

3. Финансовый кризис, который переживает в 
настоящее время Организация Объединенных 
Наций, вызван главным образом дорогостоящи
ми операциями в Конго и на Среднем Востоке, 
в которые колониальные державы •Вовлекли 

Организацию Объединенных Наций в нарушение 
Устава и без учета мнения многих rосударств
членов. Те, кто несет ответс-гвенность за эти опе
рации - Соединенные Штаты и их союзники, же
лают использовать Организацию Объединенных 
Наций для укрепления своей им.периалистиче
ской позиции в Конго. ,Вместо того чтобы в 1956 
году призвать Соединенное Королевство, Фран
цию и Израиль к порядку в связи с их агрессией 
против Египта, Организация Объединенных На
ций под давлением со стороны Соединенных 
Штатов п их военных союзников создала так 
называемые Чрезвычайные вооруженные силы 
Организации Объединенных Наций; вместо того 
чтобы приостановить бельгийскую агрессию про
тив Республики Конго, она предприняла так на
зываемую операцию Организации Объединенных 
Наций в Конго под давлением со стороны той же 
группы государств, которые воспользовались этой 
операцией для расчленения страны и при
своения ее богатств, вместо защиты ее независи
мости и территориальной целостности. Эти две 
операции обходятся Организации Объединенных 
Наций в 11 миллионов долларов ежемесячно; на 
них уже истрачено 300 миллионов долларов, и 
конца еще не видно. По различным причинам 
большинс-гво государств-членов отказалось фи
нансировать эти операции. 25 миллионов дол
ларов Фонда оборотных средств, которые пред
назначены для финансирования обычных видов 
деятельности Организации, были исчерпаны, и 
Секретариат от имени Организации создал зна
чительную задолженность. Те, кто ответствен за 
создавшееся положение, говорят теперь о кол

лективной финансовой ответственности всех rо
сударст,в-членов и требуют, чтобы все государст
ва-члены взяли на себя финансовую ответствен
ность за агрессивные действия колониальных 
держав в Египте и Конго. Однако, как заявил 
глава делегации СССР на 1127-м пленарном за
седа•нии 21 сентября 1962 года, СССР никогда 
не согласится взять на себя какую бы то ни 
было ответственность за оплошности колониза
торов. 

51 A/C.5/SR..922 
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4. Бюджетная смета на 1963 год является расто
чительной и в других отношениях. Организация 
Объединенных Наций все еще тратит значитель
ные суммы на возмещение налогов, выплачивае

мых правительству Соединенных Штатов сотруд
никами, которые являются гражданами Соед11-
ненных Штатов. В результате этого другие госу
дарства-члены, включая СССР, вынуждены 
нести часть этих расходов. 60 процентов сотруд
ников Секретариата являются гражданами Сое
диненных Штатов, однако взнос Соединенных 
Штатов в бюджет составляет лишь 32 процента. 
Тако.е положение является ненормальным, 11 его 
необходимо исправить. 

5. Также недопустимо, что в обыкновенный бю
джет включена сумма в 6,4 милл11она долларов, 
ассигнуемая на специальные программы . Так11е 
расходы не могут рассматриваться как обяза
тельные согласно статье 17 Устава; программы 
такого рода должны финансироваться яа счет 
добровольных взносов, которые делаются в на
циональной валюте, а не в долларах США. 
В обыкновенный бюджет должны входить лишь 
расходы по обычной административной деятель- _ 
ностн Организации. Кроме того, советская деле
гация уже имела ранее возможность указать, что 

в отношении Советского Союза и других социа
листических стран осуществляется дискримина

ция с точки зрения практического осуществления 

программ Организации Объединенных Наций по 
оказанию технической помощи; контроль за пла
нированием и осуществлением этих программ на

ходится целиком в руках граждан Соединенных 
Штатов и их военных союзников. Такая дискри
минация заставляет правительство Советского 
Союза подвергнуть серьезному сомнению целе
сообразность дальнейшего участия в этих про

граммах. 

6. Касаясь структуры Секретариата, он напоми
нает о мнении, высказанном главой советского 
правительства г-ном Хрущевым на пятнадцатой 
сессии Генеральной Ассамблеи (869-е пленарное 
заседание), о том, что структура основных орга
нов Организации Объединенных Наций теперь 
устарела и должна быть изменена таким обра
зом, чтобы отражать разделение современного 

мира на три основные группы государств: соци

алистические страны, страны, принадлежащие к 

западным военным союзам, и нейтральные стра
ны. Существующая структура Секретариата от
вечает главным образом интересам западных 
стран и не отражает возрастающей роли, кото
рую играют в Организации Объединенных Наций 
социалистические и нейтральные страны. В сущ
ности это признал глава делегации Соединенных 
Штатов r-н Стивенсон, когда он заявил в Комис
сии по иностранным делам сената Соединенных 
Штатов о том, что если деятельность. Организа
ции Объединенных Наций в дальнейшем будет 
противоречить интересам Соединенных Штатов, 
то на нее не стоит тратить и одного доллара. 

7. Разумеется, невозможно говорить об Органи
зации Объединенных Наций как о подлинно 

представительном II международном учреждении, 
когда три четверти высших должностей в Секре
тариате 11 70 процентов всех других должностей 
заняты гражданами западных стран, а Китай
ская Народная Республика не допускается в Ор
ганизацию Объединенных Нац11й. Опыт показы
вает, что Организация Объединенных Наций 
должна возглавляться не одним человеком, а 

тремя лицами, которые представляли бы три ос

новные группировки государств и которые отра

жали бьi и защищали интересы этих группиро
вок. Кроме того, такое тройственное разделение 
должно быть постепенно распространено на весь 
Секретариат; только таким образом удастся 
предотвратить, чтобы какая-либо одна группи
ровка занимала доминирующее положение II пре

вратить Организацию в подлшшо представитель
ный орган, который имели в виду ее основатели. 

8. К сожалению, существующее положение сви
детельствует о том, что в настоящее время нару

шается положен11е статьи 101 Устава о справед
ливом географическом распределени11. Напри
мер, из 35 должностей вице-секретаря и должно
стей равноценного ранга 21 должность занята 
гражданами западных стран, 10 - гражданами 
нейтральных стран и только 2 - гражданами со
циалистических стран. Такое же положение име
ет место на уровне директоров (Д-2); 11з 56 дол
жностей 26 финансируются нз внебюджетных 
средств, и ни одна из этих должностей не занята 
представителем какой-либо социалистической 
страны, несмотря на то что эти страны вносят 

значительные добровольные взносы на внебюд
жетные счета. Из 30 должностей Д-2, финанси
руемых по обыкновенному бюджету, 23 долж
ности заняты гражданами западных стран и 

только 5 должностей - гражданами социалист11-
ческ11х стран, причем все они имеют временные 

назначения. Кроме того, в распоряжение этих 5 
лиц не предоставляются соответствующие шта

ты и возможности, в результате чего они не мо· 

гут выполнять функции, присущие их классу, и 
тем самым оказывать какое-либо действенное 
влияние на деятельность Организации Объеди
ненных Наций. Между тем . из 23 граждан запад
ных стран, занимающих должности Д-2, 16 граж· 
дан имеют постоянные контракты, а это означа

ет, что их нельзя уволить, даже если отпадет не

обходимость в их должностях или появятся более 
квалифицированные лица. Поэтому 11з общего 
числа 91 высшей должности только 7,6 процента 
должностей заняты гражданами социалистиче

ских стран, по сравнению с 71 процентом дол
жностей, занятых гражданами Соединенных 
Штатов и их западными союзниками, и 21,7 про
цента - гражданами нейтральных стран. Прп· 
мерно такое же соотношение характерно для 

всех должностей в Секретариате, на которые дол• 
жно распространяться положение о справедли

вом географическом распределении. Например, 
из восьми глав отделов в Экономическом и со
циальном департаменте пять глав являются гра· 

жданами Соединенных Штатов - возмутительное 
проявление дискриминации в отношении социа· 
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листических стран. Секция Европы, Среднего 
Востока и Африки также преимущественно уком
плектована гражданами Соединенных Штатов, и 
в ней нет ни одного представителя от районов, 
которые она призвана обслуживать. Цель такого 
положения вещей состоит в том, чтобы исполь
зовать Организацию Объединенных Наций для 
содействия проникновению частного капитала из 
Соединенных Штатов и других западных стран 
в менее развитые страны. 

9. Что касается распределения расходов Органи
зации Объединенных Наций, то за последние де
сять лет имело место постепенное ослабление· 
бремени Соединенных Штатов, Соединенного 
Королевства и Франции и соответственно увели
чение бремени СССР и других социалистических 
стран - 1:! это несмотря на то, что Соединенные 
Штаты осуществляют контроль над деятельно
стью Секретариата. Взнос Соединенных Штатов 
неуклонно уменьшался с 40 процентов бюджета 
в 1947 году до 32,02 процента в 1962-1964 го
дах, в то время как взнос Соединенного Коро
левства упал за тот же период с 12 до 7,6 про
цента . С другой стороны, взнос Союза Советских 
Социалистических Республик•возрос с 7,4 процен
та в 194 7 году до 17,5 процента в 1962-1964 го
дах. Доля бюджета, которую выплачивает Со
ветский Союз, более чем удвоилась. Правда, на
циональный доход Советского Союза возрастает 
гораздо быстрее, чем национальный доход Сое
диненных Штатов. Но •сложившаяся ситуация 
является главным образом следствием так назы
ваемого максимального предела, который был 
установлен в 1957 году в соответствии с резолю
цией 1137 (XII) Генеральной Ассамблеи и со-. 
гласно которому максимальный взнос любого го
сударства-члена не может превышатб 30 про
центов от общей суммы . Основным фактором, 
используемым при определении размера взно

сов, является национальный доход на душу на
селения, причем также принимаются во внимание 

трудности получения иностранной валюты и ма
териальный ущерб, причиненный во время вто
рой мировой войны; если эти правильные и объ
ективные факторы применить должным образом 
к Соединенным Штатам, то доля их взноса со
ставит 40 процентов вместо 30 процентов. Сам 
г-н Эдлай Е. Стивенсон признал, что на основе 
принципа платежеспособности взнос его страны 
в обыкновенный бюджет должен составлять 
38,5 процента. Почему Соединенные Штаты, са
мая богатая из капиталистических стран, должны 
пользоваться финансовыми привилегиями за счет 
Советского Союза и других государств-членов? 
Если бы размер взноса Соединенных Штатов 
был установлен на основе объективных экономи
ческих показателей, то взнос Советского Союза 
за 1962-1964 годы составил бы 14, а не 17,5 про
цента. Не следует делать никаких исключений, и 
в первую очередь это касается Соединенных 
Штатов; нельзя забывать, что большинство 
средств, выделяемых по обыкновенному бюдже
ту, тратится в Соединенных Штатах, давая этой 
стране миллионы долларов в виде невидимого 

экспорта. Кроме того, благодаря тому, что Цен
тральные учреждения Организации Объединен
ных Наций расположены в Нью-Йорке, эта стра
на дополнительно получает значительные суммы. 

Наконец, Соединенные Штаты выплачивают 
взносы в своей национальной валюте - преиму• 
щество, которым не пользуются другие госу

дарства-члены. 

10. Для должного функционирования Организа
ции Советский Союз и другие социалистические 
страны должны играть отведенную им роль во всех 

решениях, относящихся к деятельности Секрета
риата, а также при распределении должностей 

и .наборе специалистов д.ля программ техниче
ской помощи. Те, кто не считается с необходимо
стью согласованных действий в Организации 
Объединенных Наций, рискуют привести Органи
зацию на грань банкротства или превратить ее 
во вторую Лигу Наций со всеми вытекающими 
из этого последствиями. 

11. Г-н ШАХИ (Пакистан) говорит, что в заяв
лениях, сделанных на 917-м заседании Исполня• 
iощим обязанности Генерального Секретаря (А/ 
С.5/925) и Председателем Консультативного ко
митета по административным и бюджетным во
просам (А/С.5/926), нарисована мрачная карти
на финансового положения, на фоне которой сле
дует рассматривать бюджетную смету на 1963 
год: у Организации к концу года возникнет де
фицит в 70-80 миллионов долларов . Он поддер
живает точку зрения, высказанную на 920-м зс1-
седании представителем Австралии, о том, что 
такие вопросы, как должный размер бюджета и 
бюджетная политика, должны рассматриваться 
в связи с существующим финансовым кризисом. 
Делегация Пакистана с нетерпением ожидает 
конструктивные замечания, которые обещал сде
лать Исполяющий обязанности Генерального 
Секретаря. 

12. Из пунктов 4-6 доклада Консультативного 
комитета (А/5207) явствует, что общая сумма 
бюджетных расходов по всем видам деятель
ности Организации Объединенных Наций, вклю
чая операции по поддержанию мира и те виды 

деятельности, которые финансируются из добро
вольных фондов, составляет почти 500 миллионов 
долларов, что ложится тяжелым бременем на 
государства-члены . В данных обстоятельствах 
совершенно очевидно требуется не расширение, 
а скорее ответственный и реальный подход к 
вопросам бюджетного планирования, а также 
экономия и стабильность. 

13. Делегация Пакистана полностью одобряет 
мнение Исполняющего обязанности Генерально
го Секретаря о том, что Организация Объединен
ных Наций должна быть развивающейся и дина
мичной организацией, к которой малые страны 
могли бы обращаться за жизненно необходимой 
для них помощью и поддержкой. Организация 
Объединенных Наций является единственным 
средством, с помощью которого эти страны могут 

сохранить свою политическую и экономическую 
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независимость; в сущности их политическое осво
бождение и экономическое развитие относнтся к 
числу целей, поставленных Организацией на 
многие годы, как это явствует из преамбулы и 
статей 55, 56 и 73 Устава. 

14. Одним из средств, касающихся осуществле
ния этих задач, является Декада развития Ор
ганизации Объединенных Наций, в отношении 
которой Генеральная Ассамблея приняла резолю
цию 1710(XVI), призывающую как развитые, 
так и развивающиеся страны ускорить прогресс 

в направлении самостоятельного роста экономи

ки отдельных стран. Целый ряд мер по достиже
нию этой цели рекомендован в резолюцин 
916(XXXIV) Экономического и Социального Со
вета, в которой, помимо прочего, устанавливает
ея сумма в 150 миллионов . долларов для Расши
ренной программы техннческой помощи и Специ
ального фонда. 

15. К бюджетной смете на 1963 год следует под
ходить с учетом далеко идущих планов и планов 

на ближайшее будущее, о которых он упомянул ~ 
Как указал Исполняющий обязанности Генераль
ного Секретаря, существует непреодолимое жела
ние со стороны большинства государств-членов 
расширить деятельность Организации Объеди
ненных Наций в основных областях. Однако это 
желание должно восприниматься с учетом суще

ствующего финансового положения и тех боль
ших расходов, которые государства - члены 

Организации уже несут в связи с этими видами 
деятельности. 

16. Бюджетная смета на 1963 год является самой 
крупной сметой в истории Организации . Если к 
сумме брутто в 86,6 миллиона долларов добавить 
пересмотренную смету, некоторые статьи, в на

стоящее время не включенные в бюджет, и сред
ства, необходимые в связи с финансовыми по
следствиями решений, принятых на текущей сес
сии, то общая сумма составит почти 95 милли
онов долларов . Даже если вычесть поступления 
и предположить, что все сокращения, рекомендо

ванные Консультативным комитетом, будут одоб 
рены, то общая сумма, подлежащая разверстке, 
не может быть меньше 80 миллионов долларов . 

17. Основное увеличение расходов по бюджету 
на 1963 год связано с экономической и социаль
ной деятельностью и обслуживанием конферен
ций согласно части II сметы и зданиями, обору
дованием и общим обслуживанием согласно ча
сти III. Из общего числа 114 новых должностей 
категории специалистов и 101 должность кате
гории Общих служб Генеральный Секретарь ис
прашивает для экономической и социальной де
ятельности 63 должности категории специали
стов и 41 должность категории общих служб. 
Четырнадцать новых должностей категории спе
циалистов и 20 новых должностей категории Об
щих служб испрашиваются для Бюро конферен
ций - просьба, которая получила одобрение 
Консультативного комитета. Делегация Пакиста
на приветствует создание полноценного секрета-

риата в Экономической комнсснн для Африки с 
двумя подреrиональными отделениями и убеж
дена , что испрашиваемые новые должности не

обходимы для обслуживания конференций. Она 
также одобряет мнение Консультативного коми
тета о том, что Административно-управленческая 
служба могла бы теперь предпринять изучение 
деятельности Организации в экономической и 
социальной областях (А/5207, пункт 8). 

18. Однако Консультативный ком11тет не полно
стью поддерживает просьбу Генерального Секре• 
таря об увеличении числа должностей, посколь
ку он считает, что еще преждевременно вводить 

политику постепенного расширен11я штатов . По
этому он во всех случаях занимался лишь кон• 

кретными вопросами сметы, не предопределяя 

дальнейшей полит111ш. Если Генеральная Ассамб
лея согласится с рекомендациями Консульта
тивного комитета, то чистая сумма бюджета бу
дет сокращена на 1,94 миллиона долларов II со
ставит приблизительно 71,8 милл11она долларов . 
Делегация Пакистана поддерживает предлагае
мые Консультативным комитетом сокращения. 
Она приветствует то обстоятельство. что Испол
няющий обязанности Генерального Секретаря не 
будет возражать против этих сокращений II что 
он приложит ус11лия к тому, чтобы расходы не 
превысили пересмотренный общиi1 уровень. Деле
гация Пакистана надеется, что в конце 1963 го
да дополнительная смета будет представлена 
лишь в отношении непредвиденных и чрезвыча1·1-

ных расходов. 

19. Касаясь формы бюджетной сметы, r-н Ша
хи говорит, что делегация Пакистана была не
сколько удивлена, что в смете на 1963 год не 
предусматриваются отдельные расходы по вре

менным дdлжностям, особым техническ11м дол
жностям и по Канцелярии Исполннтельноrо аген
та (проект развития бассейна нижнего течения 
реки Меконг), как это было предусмотрено в 
смете на 1962 год. Как указывается в пункте 7 
предисловия к бюджетной смете на 1962 год 1, в 
отношении «временных» должностей в 1962 году 
была предусмотрена отдельная категория расхо
дов, поскольку считалось, что для оправдания 

учреждении новой должности должна существо
вать потребность , которая давала бы о себе 
знать в течение продолжительного периода вре

мени . В пункте 120 своего доклада (А/5207) Кон
сультативный комитет отмечает, что в результа
те отказа от принятого в 1962 году оформления 
раздела все уже существовавшие временные дол

жности были включены в статью штатных долж
ностей. Трудно понять, почему была прекращена 
практика 1962 года после столь короткого испы
тательного срока, поскольку она давала бы Ге
неральной Ассамблее уверенность в том, что но
вые должности действительно удовлетворяют 
дополнительным требованиям и что «временные» 
должности упраздняются по выполнении зада

ний, для которых они были утверждены. 

1 Официальные отчеты Генеральной АссаА1блеи, шест
надцатая сессия, Дополненш• № 5. 



922-е заседание - 11 октября 1962 rода 55 

20. Исполняющий обязанности Генерального Се
кретаря охарактеризовал предлагаемое увеличе

ние персонала в Экономическом и социальном 
департаменте и в региональных экономических 

комиссиях как первоначальное плановое расши

рение кадров, но Консультативный комитет про
тестует против расширения - планового или ино

го - штата до тех пор, пока не возникнет явная 

необходимость (талt же, пункт 38). Делегация 
Пакистана полностью согласна с рекомендацией 
Консультативного комитета о том, чтобы до при
юпия новой политики планового расширения 
Административно-управленческая служба произ
вела тщательное обследование имеющихся люд
сю1х ресурсов. Генеральный Секретарь имеет 
право осуществлять перемещение персонала нз 

одного департамента в другой, и он должен рас
смотреть вопрос 66 использовании некоторых 
сотрудников Департамента по опеке и несамоуп
равляющимся территориям, чьи обязанности со
кращаются, для выполнения других задач . Проб
лема перевода персонала с должностей, не тре
бующих специализированной подготовки, на 

. должности, в отношении которых необходимы 
технические знания, связана с явными трудно

стями, и эта проблема должна постоянно нахо
диться в поле зрения Секретариата. 

21. Консультативный комитет встревожен увели
чением числа заседаний, проводимых органами 
Организащш Объединенных Нацнй, и он призы
вал рационализировать расписание заседаний, 

когда на текущей сессии будет пересматриваться 
резолюция 1202(XII) Генеральной Ассамблеи. 
Г-н Шахи одобряет замечания Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря относитель
но ответственности руководящих органов за ус

тановление норм, которые облегчали бы опреде
ление уровня годовых ассигнований и соблюде
ние известной дисциплины при вынесении реше
ний по программам работы, а также его 
замечания относительно необходимости обле~ 
чить существующую практику установления же

стких сроков для представлен11я исследований 
и докладов и для составления расписания сес

сий без учета возможностей Секретариата по их 
обслужива~шю. Экономический и Социальный 
Совет в своей резолюции 920 (XXXIV) уже при
нял некоторые меры в этом направлении; то же 

самое было сделано Председателем шестнадца
той сессии Генеральной Ассамблеи в документе 
А/5123, который получил одобрение ~о стороны 
Консультативного комитета. Как Исполняющий 
обязанности Генерального Се1<ретаря, так и Кон
сультативный комитет особо подчеркивают жела
тельность того, чтобы нормоустановительные ор
ганы разрабатывалн нормы, которые помогали 
бы Исполняющему обязанности Генерального 
Секретаря в деле ограничения расширения шта
тов. Следует особо отметить .предложение Кон
сультативного комитета о том, чтобы всесторон
няя программа работы, которой пользуются те
перь региональные экономические комиссии, бы
ла принята на уровне Экономического и 
Социального Совета. Весьма разумной является 

также мысль Консультативного комитета о том, 
что наступило время для систематического пере

смотра большого числа постановлений, приня
тых за последние пятнадцать лет Советом и Ге
неральной Ассамблеей. 

22. В предисловии к бюджетной смете (А/5205, 
пункт 11) Исполняющий обязанности Генераль
ного Секретаря обещал рассмотреть совместно 
с Консультативным комитетом желательность 
увеличения Фонда оборотных средств. Делегация 
Пакистана выступает за увеличение Фонда до 
40-45 миллионов долларов, поскольку это рас
ширит возможности Исполняющего обязанности 
Генерального Секретаря по погашению неопла
ченных обязательств до поступлений по взносам. 

23. В своем недавнем заявлении (А/С.5/926) 
Председатель Консультативного комитета ко
снулся вопроса о межорганизационной админист

ративной координации . Нет сомнения в том, что 
межведомственный аппарат для достижения до
говоренности по вопросу о шкале окладов слу

жащих учреждений, расположенных в Женеве, 
оказался несостоятельным в 1961/62 году. В на
чале 1962 года Всемирная организация здраво
охранения (ВОЗ) вслед за Международной ор
ганизацией труда увеличила оклады сотрудников 
категории Общих служб. Исполняющий обязан
ности Генерального Секретаря отказывался по
следовать этому примеру, утверждая, что было 

бы лучше разработать согласованное решение. 
В результате одностороннего решения, принятого 
двумя специализированными учреждениями, он 

оказался в затруднительном положении, и у не

го не было иного выбора, кроме как рано или 
поздно увеличить оклады сотрудникам женевско

го отделения. 

24. Делегация Пакистана разделяет озабочен
ность Консультативного комитета в связи с этими 
событиями. Согласно резолюции 14 (1) Генераль
ной Ассамблеи и правилу 158 правил процедуры 
Генеральной Ассамблеи, одна из задач Консуль
тативного комитета состоит в том, чтобы кон
сультировать Генеральную Ассамблею по вопро
сам, затрагивающим систему окладов Организа
ции Объединенных Наций. В соответствии с пун
ктом 3 статьи 17 Устава он также несет 
ответственность за проверку административных 

бюджетов специализированных учреждений и 
представление рекомендаций по этим бюджетам 
и, следовательно, по шкале окладов . Делегация 
Пакистана глубоко сожалеет о том, что положе
ние, создавшееся в Женеве в начале 1962 года, 
помешало Консультативному комитету выпол
нить эти важные задачи. 

25. Делегацня Пакистана поддерживает замеча
ния, содержащиеся в пункте 31 доклада Консуль
тативного комитета (А/5121 и Corr.l), относи
тельно необходимости эффективной координации 
и совместных консультаций. Как Пятый комитет, 
так и специализированные учреждения с давних 

пор придают значение сохранению общей систе

мы окладов. Лишь несколы<а месяцев тому на-
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зад Комитет экспертов по шкале окладов для 
сотрудников категории Общих служб в Женеве 
сделал в своем докладе рекомендацию, согласно 

которой шкалу взносов всех международных ор

ганизаций в Женеве следует рассматривать как 
неделимое целое, а дальнейшие коррективы окла
дов должны быть единообразными в процентном 
отношении и вводиться одновременно всеми ор

ганизациями._ В докладе также подчеркивается 
необходимость общих решений. 

26. В своем докладе (там же, пункт 16) Кон
сультативный комитет ставит вопрос об измене
ниях, которые могут оказаться желательными 

для предотвращения в дальнейшем подобных 
трудностей. В своем основном докладе (А/5207, 
пункт 71) Консультапшный комитет считает сво
евременным рассмотреть, среди прочего, реко

мендации, содержащиеся в пунктах 295-303 до
клада Комитета 1956 года по пересмотру окла
дов (А/3209) 2, относительно необходимости 
создания хорошо организованного независимого 

органа для разрешения вопросов, возникающих 

при применении общей системы. Как указал этот 
Комитет, Административный комитет по коорди
нации (АКК) и его комитеты обеспечивают на
личие межведомственного аппарата на уровне 

Секретариата, но он не является полностью удо
Rлетворительным, и не существует аппарата за 

пределами Секретариата, который был бы в со
стоянии рассматривать расхождения между ор

ганизацнями. Можно учредить новый орган, но 
при существующих обстоятельствах было бы 
благоразумнее в11доиз111ен11ть существующий ап
парат. Комитет по пересмотру окладов выступа
ет за привлечение Консультативного совета по 
международной гражданской службе, но отме
чает, что сфера действий этого Комитета огра
ничена его полномочиямн . Поэтому Комитет по 
пересмотру окладов рекомендует расширить эти 

полномочня, с тем чтобы он мог, среди прочего, 
«рассматривать и через Административный коми
тет по координации представлять нормоустанови

тельным органам рекомендации по вопросам оп

латы и управления персоналом, в отношении ко

торых желательны согласованные действия ... » 
(там же, пункт 303). 

27. На одиннадцатой сессии Пятый комитет по
становил отложить принятне решения по расши

рению полномочий Консультативного совета по 
международной гражданской службе, но теперь 
пришло времп сделать это. Делегация Пакиста
на поддержит подобное решение, и она склонна 
предоставить Консультативному комитету по 
международной гражданской службе испытатель
ный срок . То обстоятельство, что члены Консуль
тативного совета по международной гражданской 
службе назначаются Административным коми
тетом по координации, не должно помешать ему 

вынести объективное заключение. 

28. Основной причиной финансового кризиса, 

переживаемого Организацией Объединенных На-

2 Та1,1 же, одиннадцатая сессия, Приложения, отдельный 
выпуск. 

ций, является отказ со стороны государств-чле
нов нести расходы по операциям Организацин 

Объединенных Наций в Конго и по Чрезвычай
ным вооруженным силам Организации Объеди
ненных Наций . В то время как Пакистан сочув
ствует малым государствам, которым трудно не

сти все увеличивающееся тяжелое финансовое 
бремя, связанное с пребыванием в Организации 
Объединенных Наций, она считает, что отказ вы
плачивать взносы по политическим пр11чинам 

представляет собой угрозу платежеспособности 
Организации и самому ее существованию. Как 
заявил президент Пакистана - в своем выступле
нии на Генеральной Ассамблее ( 1133-е пленар
ное заседание), малые государства не могут до
пустить, чтобы Организация Объединенных На
ций потерпела крах нз-за отсутствия необходи
мой финансовой поддержк11. Точно так же они 
не могут относиться спокойно к вероятности то
го, чтобы Организация Объединенных Наций, 
которую они сделали собственной организацией, 
попала в финансовую зависимость от той или 
иной великой державы. Выплата взносов по раз
верстке является в равной мере обязательством 
как самого бедного, так и самого богатого го
сударства-члена. 

29. Платежеспособность Организации Объеди
ненных Наций и ее политическое будущее свя
заны с разрешением проблемы Конго. Немысли
мо, чтобы Организация Объединенных Наций 
бросила Конго на произвол судьбы до того, как 
она достигнет своих целей, а именно - единства 
и территориальной целостности этого государст
ва. Более того, преждевременное прекращение 
данной операции подорвет авторитет Органи
зации. 

30. Исполняющий обязанност11 Генерального Се
кретаря утверждал (А/С.5/925), что политика, 
которой Организация вынуждена придерживать
ся в результате финансового кризиса, является 
политикой «стабилизации». Представитель Авст
ралии подверг справедливой критике использо
вание этого слова по отношению к положению, 

которое характеризуется ежегодным увеличени

ем бюджета на 8-10 миллионов долларов. 
С другой стороны, термин «плановое расшире
ние», примененный Исполняющим обязанности 
Генерального Секретаря для характеристики по
литики, которую он в настоящее время пытается 

осуществить, также может быть истолкован не
правильно. Со своей стороны делегация Пакиста
на согласна с Исполняющим обязанности Гене
рального Секретаря, что ввиду целей Декады 
развития и возросшей деятельности Организации 
Объединенных Нацнй в других областях Орга
низация неизбежно должна развиваться и быть 
динамичной организацией, к которой малые стра
ны и страны, недавно ставшие независимыми, 

могли бы с доверием обращаться за жизненно 
необходимой для них помощью II поддержкой. 

По мнению делегации Пакнстана, термин «пла
новое расширение» следует истолковывать как 

упорядоченный рост. 
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31. Делегация Пакистана также согласна с за
мечаниями Исполняющего обязанностп Генераль
ного Секретаря, сделанными им в введении к 
годовому докладу о работе Организации с 16 ию
ня 1961 года по 15 июня 1962 года (А/5201/ 
Add. l), о том, что увеличивающийся разрыв ме
жду богатыми и бедными странами является бо
лее реальным, гораздо более серьезным и в ко
нечном счете гораздо более опасным, чем разде
ление мира по идеологическим причинам. Даже 
если удастся разрешить мирными средствами 

1 конфликт между Востоком II Западом, не может 
быть и речи о гармоничных отношениях между 
нациями, до тех пор пока не будет ликвидирован 
упомянутый разрыв. Как заявил президент Паки
стана на Генеральной Ассамблее, не может быть 
дружественного сосуществования между чрез

мерно богатыми странами и теми странами, ко
торые вынуждены оставаться отсталыми. Послед
няя группа стран надеется, что Организация 
Объединенных Наций сможет сократить и в ко
нечном счете ликвидировать этот опасный раз
рыв. Осуществляемый в настоящее время приток 
капитала и технической помощи не является до
статочным для удовлетворения этой потребности, 
и менее развитые страны преисполнены решимо

сти идти вперед «форсированным маршем», до 
тех пор пока они не доб_ьются равного распреде
ления мировых богатств, без чего не может быть 
прочного мира. Организация Объединенных На
ций должна быть в состоянии откликнуться на 
их законные требования . Если, как заявил на 
Генеральной Ассамблее (1142-е пленарное засе
дание) министр иностранных дел Ирландии, Ор
ганизация Объединенных Наций потерпит неуда
чу из-за невыполнения государствами-членами 

их обязательств, то она .превратится в дискус
сионный клуб и в конечном счете ее постигнет та 
же судьба, что и Лигу Наций, со всеми катастро
фическими последствиями для человечества. 

32. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки), комментируя ,заявление представителя 
ОССР, говорит, что оно не добавляет ничего но
вого к доводам, которые вьщвигались в Комитете 
в предыдущие годы, и что реакция Комитета на 
эти доводы известна. 

33. В своих нападках на группу государств-чле
нов, и в частности на Соединенные Штаты Аме
рики, советский представитель по меньшей мере 
был недостаточно искренен. Например, он привел 
слова главы делегации Соединенных Штатов не 
полностью. Г-н Стивенсон деi1ствительно заявил в 
Комиссии по иностранным делам сената Соеди
ненных Штатов, что если деятельность Органи
зации Объединенных Наций в дальнейшем будет 
противоречить интересам Соединенных Штатов, 
то на Организацию не стоит тратить и одного 
доллара; но г-н Стивенсон сказал далее, и пред
ставитель Советского Союза постарался опустить 
это, что сильная и эффективная Организация 
Объединенных Наций является необходимой 
предпосылкой м11ра, безопасности и свободы аме
риканского народа и что если Организация Объ
~днненных Наций даже в ее нынешнем состоянии 

будет изъята из арсенала демократии, то в арсе
нал обороны придется добавить гораздо большую 
сумму долларов, и он не намерен допускать воз

можность такой перспективы. Цели Организации 
Объединенных Наций, как они определены в Ус
таве, отвечают подлинным интересам Соединен
ных Штатов, а цели Соединенных Штатов, как 
члена Организации Объединенных Наций, состо
ят в достижении всеобщего мира, безопасности и 
правопорядка и оказании помощи менее разви

тым странам в достижении такого уровня жизни, 

здравоохранения, промышленного и сельскохо

зяйственного развития, на который, по их мне
нию, они имеют право. Внешняя политика Соеди
ненных Штатов направлена на осуществление 
этих целей. Если же усилия Организации не 
имеют аналогичной направленности, то в таком 
случае он согласен, что на нее не стоит тратить 

11 одного доллара. 

34. От имени правительства Соединенных Шта
тов он поздравляет Исполняющего • обязанности 
Генерального Секретаря и его сотрудников в 
связи с их умелым выполнением в течение про

шедшего года своей крайне сложной задачи . 
Несмотря на серьезные угрозы финансовой ста
бильности Организации Объединенных Наций 11 
добросовестности ее Секретариата, они содейст
вовали жизнеспособности и развитию Организа
ции. Как и в прошлом, Исполняющий обязан
ности Генерального Секретаря может полагаться 
на поддержку Соединенных Штатов в деле вы
полнения положений Устава. 

35. Хотя финансовый кризис временно ослаблен, 
он все еще остается серьезным. Однако перспек
тивы его разрешения улучшились, поскольку обе
спечена продажа значительного числа облигаций 
Организации Объединенных Наций, что создаст 
передышку, во время которой можно будет осу
ществить лучшие мероприятия по финансирова
нию операций, связанных с поддержанием мира. 
Для здорового финансового положения Органи
зации Объединенных Наций существенно важ
но, чтобы был распродан весь выпуск облигаций. 
Положение было также улучшено консультатив
ным заключением Международного Суда (А/ 
5161) относительно характера подлежащих рас
пределению расходов для ф11нансирования Чрез
вычайных сил Организации Объединенных На
ций и операции Организации Объединенных На
ций в Конго. Это заключение должно создать 
прочную основу для рассмотрения дальнейших 
программ по финансированию. Генеральная Ас
самблея должна последовать прецеденту и при

нять резолюцию, подтверждающую заключение 

Суда . 

36. Статус Секретариата Организации Объеди
ненных Наций должен интересовать Комитет не 
в меньшей мере, чем финансовое положение. По 
мнению делегации Соединенных Штатов, члены 
Секретариата не обязательно являются «ней
тральными» лицами; скорее эти люди обладают 
добросовестностью, которая позволяет им осу
ществлять задачи Устава и органов Организации 



58 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятыli комитет 

Объединенных Наций, вне зависимости от того, 
соответствуют ли эти задачи их личным убежде
ниям или взглядам правительств тех стран, гра

жданами которых они являются. На основании 
того, что никакой международный секретариат 
не может быть достаточно «нейтрален», чтобы 
защищать интересы всех государств-членов, бы
ло выдвинуто предложение о том, чтобы в Се
кретариате были представлены основные полити
ческие тенденции мира . Подобное предложение, 
в случае его принятия, разрушит основное поня

тие добросовестности международного Секрета
риата - добросовестности, которая является од
ной нз главных надежд Организации Объединен
ных Наций. Эта добросовестность не противоре
чит принципу географического распределения; 
о·на является характерной особенностью, пр11-
сущеi'1 всем народам. Напоминая о положениях 
статей 100 11 101 Устава, он указывает, что слово 
«добросовестность». употребленное в этих стать
ях, означает чувство преданности задачам Секре
тариата, а не приверженность тем или иным лич

ныы пли полнтнческим взглядам или взглядам 

собственной страны. Формул11ров1<и Устава но
сят вполне конкретный характер, и r-н Аллотт 
не имеет намерения предложить на данной ста
дии, чтобы Комитет предпринял какие-л11бо дей
ствия по сохранению статуса, как это сказано в 

Уставе Секретариата. 

37. Некоторые предложения об увеличении чи
сла служащих, работающих по контрактам, пред
ставление которых ожидается на семнадцатой 
сессии, будут сделаны добросовестно в попытке 
улучшить географическое распределение, в то 
время как другие предложения будут направле
ны на подрыв международной службы по посто
янным контрактам. Делегация Соединенных Шта 
тов готова поддержать предложения первой ка
тегории II реко111ендовать увеличение срочных на
значений па 5-10-летннй период до 25 процен
тов из общего числа назначений . Она выступает 
против любого предложения, способствующего 
подрыву службы по постоянным контрактам, яв
ляющейся существенно важной для сохранения 
духа статей 100 и 101 . 

38. Рассматривая бюджетную смету на 1963 год, 
Комитет должен был учитывать дополнительную 
смету на 1962 год, включающую часть общих 
расходов, которые предстоит оплатить в 1963 го
ду. По мнению делегации Соединенных Штатов, 
в отношении всех расходов, кроме непредвиден

ных и чрезвычайных расходов, связанных с 

чрезвычайными ситуациями, необходимо соблю
дать общее правило о том, что органы Органи
зации Объединенных Наций не должны прини
мать решений, требующих немед.rrеi-шого выпол
нения, на которое не были выделены бюджетные 
ассигнования; их выполнение должно обычно от
кладываться до включения в бюджетную смету 
на следующий год соответствующих расходов и 

их пересмотра Ассамблеей, • с учетом других су
ществующих потребностей. Что касается пере
смотренной сметы, основанной на решениях, при-

нятых Экономическим и Социальным Советом в 
течение 1962 года (А/С . 5/919), то делегация 
Соединенных Штатов разделяет мнение Консуль• 
тативноrо комитета о том, что Совет должен при• 
нять меры к обеспечению рассмотрения порядка 
очередности, устанавлнваемоrо в отношении 

всех новых программ, с учетом существующих 

программ II общей суммы средств, имеющихся 
в распоряжении для всех программ . 

39. Весьма важно, чтобы все органы Орrаниза• 
ц11и Объединенных Нац11i1 имели в . виду, что 
в то время как нет пределов в отношении стоя

щих и ценных проектов, которые могут быть осу• 

ществлены, существует предел в отношении то• 

го, что должно и может быть осуществлено . От• 
бор следует производить с учетом ряда факторов. 
Например, необходимо решить, может ли и дол• 
ж1ю лн то или иное учреждепне взять на себя 
осуществленпе проекта. Однако еще более важ• 
но решить, является ли проект достаточно безот• 
лаrательным II важ11ым II заслуживает ли он, 

чтобы его в1<люч11л11 в оrраниче11ны1"1 бюджет Ор
ганизации Объединенных Наций . Это второе ре• 
шение может быть принято лишь в том случае, 
есл11 имеется готовность рассмотреть вопрос о 

сокращении или упразднении существующих 

проrраым до того, как делается заключение о 

необходнмости дополнительных средств на новые 
проекты, 

40. Делегация Соединенных Штатов в основном 
согласна с рекомендациями Консультативного 
комитета о сокращении бюджетной сметы на 
1963 год приблизительно на 2 миллиона долла• 
ров, особенно учитывая заявление Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря о том, что 
он не намерен оспаривать рекомендации Кон• 
су.irьтативноrо комитета . 

41 . Излагая общие замечания делегации Соед!·!· 
ненных Штатов по бюджетной смете, r-н Аллотт 
говорит, что Исполняющий обязанности Гене· 
ральноrо Секретаря и различные органы Opra· 
низацин, разрабатывающие программы, должны 
учитывать возрастающее беспокойство госу• 
дарств-членов в связи с резким увеличением 

административных расходов учреждений, входя· 
щих в систему Организации Объединенных На· 
ций . Например, административные расходы Ор· 
rанизации Объединенных Наций и всех специа· 
лнзированных учреждений возрослн в 1963 году 
в общей сложности на 11,36 процента. Ввиду 
размера этой суммы все государства-члены дол· 
жны тщательно рассматривать r<аждое предлаrа· 

емое увелнчение и не допускать его, если появля

ются какие-.тrибо сомнения относительно безот
лагательности этого увеличения. 

42. Что касается увеличения числа сотрудников 
Секретариата, предложенного Исполняющим 
обязанности Генерального Секретаря в соответ
ствии с его новой политикой «планового расш11· 
рения», то Соединенные Штаты считают, что 
увеличение штатов в экономической и социаль· 
ной областях безусловно необходимо для должно· 
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го осуществлен11я резолюций, касающихся Дека
ды развития Организации Объединенных Наций. 
Однако Соед.иненные Штаты были бы склонны 
считать, что эта потребность моrла бы быть в 
значительной степени удовлетво~ена путем пере
мещения персонала из областеи деятельности, 
имеющих второстепенное значение. Такое рацио
нальное использование персонала является су

щественным элементом любого «планового рас
ширения»; именно для осуществления этоrо и 

было утверждено сводное штатное расписание. 
Более тоrо, если делегация Соединенных Штатов 
правильно понимает Исполняющего обязанностн 
Генерального Секретаря, то она считает, что 
коrда он говорил о «плановом расширении», он 

имел в виду оrраниченне роста в зависимости от 

имеющихся средств. Однако не может быть под
линной надежды на расширение деятельности 
Организации Объединенных Наций, пусть даже 
плановое, до тех пор, пока ее финансовое поло
жение не станет прочным. 

43. Наконец, он хотел бы указать, что неуклон
ное увеличение расходов по персоналу, путевых 

расходов, расходов, связанных с т11поrрафск11ми 
работами, 11 проч11х расходов является непосред
ственным результатом увеличения числа заседа

ний органов Организации Объединенных Наций, 
которое возросло со средней годовой цифры в 
1500 заседаний в течение 1954-1960 rодов до 
2200 в 1962 rоду. Нельзя считать, что Генераль
ный Секретарь несет основную ответственность 
за это увеличение: он обеспечивает заседания не
обходимым обслуживанием, в то время 1<ак ре
шения о проведении этих заседаний принимаются 
правительствами государств-членов. В этих об
стоятельствах правительства должны проявлять 

большую сдержанность, если они не хотят увели
чения расходов, связанных с конференциями. 

44. Помимо реrулярноrо бюджета на 1963 rод 
Организация Объединенных Наций должна бу
дет нести расходы, связанные с продолжением в 
1963 rоду ее операций на Среднем Востоке II в 
Конrо. По словам Исполняющего обязанности 
Генерального Секретаря, расходы, связанные с· 
дальнейшей деятельностью Чрезвычайных воору
женных сил Организации Объединенных Наций, 
должны состав11ть приблизительно ту же суммv 
(19 миллионов долларов); что же касается опе·
раций Орrанизац1111 Объединенных Наций в Кон
го, то, хотя дальнейшие расходы нельзя полно
стью предопредел11ть, текущие расходы достига

ют приблизительно 120 миллионов долларов в 

rод. Для продолжения этих операций на требуе
мом уровне Комитету придется разработать со
гласованные методы их финансирования н фи
нансирования аналогичных операций в будущем. 
Кроме тоrо, с тем чтобы выиграть • время для 
достижения договоренности в отношении подоб
ных методов, необходимо приложить усилия к 
продаже всеrо выпуска облигаций Организации 
Объединенных Наций. Наконец, правительства, 
имеющие задолженность по взносам в Организа
цию, _должны ликвидировать ее как можно ско

рее, выразив тем самым свою веру в Организа
цию Объединенных Наций н в Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря. 

45. В отношении вопросов, связанных непосред
ственно с бюджетной сметой на 1963 rод, он 
указывает, что Соединенные Штаты бvдут спо
собствовать увеличению Фонда о'боротных 
средств до 45 миллионов долларов, усилению 
Администрат11вно-управленческой службы Бюро 
Контролера и расширению сферы ее полномочий, 
в соответствии с рекомендацией Консультатив
ного комитета (А/5207, пункт 52), и, наконец, 
расширению деятельности самого Консультатив
ного комитета. Консультативный комитет до.1-
жен представлять реко111ендац1111, которые носи

ли бы более конкретный характер, чем в прош
лые rоды; он должен уделять больше времени 

проверке административных бюджетов спец11ал11-
зированных учреждений и разработке рекоменда
ций относительно коорд11нац11и административ
ной II бюджетной практики всех учреждений, 
входящих в систеыу Орrан11зац11и Объединенных 
Нацпй. В частности, он должен более энерrнчно 
заняться необходимой координацией расширяю
щейся деятельности на местах, осуществляемой 
различными учреждениями и орrанизациямп, с 

тем, чтобы избежать дублирования админ11стра
т1шных мероприятий н 11злишнеi'1 деятельностп 

на местах. В этой связи r-н Аллотт отмечает, что 
Специальный комитет восьми, учрежденный в со
ответствии с резолюцией 851 (XXXII) Экономи
ческого и Соцнальноrо Совета, рекомендовал 3 в 
большей мере обращаться за помощью к Кон
сультативному комитету при рассмотрении фп
нансовой процедуры, общеадмнннстратпвных рас
ходов и административных мероприятий в эко
номической и социальной областях. 

Заседание закрывается в 13 час. 05 1111ш. 

3 Официальные отчеты Эконол1ического и Сочиального 
Совета, тридцать четвертая срr.сия, Приложения, пункт 13 
повестки дня, доку~1ент Е/3639. 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДН.Я 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, A/C.5/L.726) 
(продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н ХУСЕйН (Индия) отдает должное рабо
те , проделанной Исполняющим обязанности Ге
нерального Секретаря со времени его вступления 
в должность, 11, в частности, отмечает ясное и де

тальное оформление бюджетной сметы на 1963 
год (А/5205). Аналогичным образом Консульта
тивный комитет по адм11нистрат11вным и бюджет
ным вопросам проделал тщательно свою работу 
с пониманием стоящих перед ним задач и с чув

ством ответственности, о чем свидетельствует то 

обстоятельство, что Исполняющ1111 обязанности 
Генерального Секретаря не оспаривает рекомен
дуемые Комитетом сокращения. 

2. Хотя за истекший период имели место неко
торые отрадные события, финансовый кризис по-

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 923-е 
ЗАСЕдАНКЕ 

Четверг, 11 октября 1962 года; 

15 час. 10 мин. 

Нью-Йорн 

прежнему продолжает существовать, и Испол
няющий обязанности Генерального Секретаря не 
может даже предсказать, каким будет положе
ние через три месяца. Фонд оборотных средств 
не может больше использоваться для заполнения 
бреши, созданной несвоевременной выплатой 
взносов, и на 3 августа 1962 года непогашенные 
обязательства Организации Объединенных На
ций достигл11 139,7 миллиона долларов, тогда как 
чистая сумма наличных средств составляла 33,3 
миллиона долларов (А/С.5/925) . Таким образом, 
разрыв между поступлениями и расходами про

должает увеличиваться . 

3. В данных обстоятельствах Генеральная Ас
са~блея должна обратиться с конкретной прось
бои к государствам-членам ликвидировать их за
долженность по взносам как в обыкновенный 

бюджет, так и в Фонд оборотных средств, по
скольку, несмотря на неоднократные просьбы о 

выплате, задолженность по некоторым взносам 

исчисляется с 1957 года . Что касается выпуска 
облигаций, то хотя на 1 августа 1962 года сум• 
ма, на которую про11зведена подписка, превыси

ла 72 миллиона долларов, до настоящего време• 
ни восемнадцать стран внесли меньше чем 

22 миллиона долларов . В результате этого Гене
ральному Секретарю пришлось прибегнуть к за-
11мствованию значительных денежных средств из 

специальных фондов, но такое заимствование не 
может производиться на неопределенные сроки. 
Поэтому крайне важно, чтобы все государства
члены регулярно выплачивали свои взносы по 

всем счетам Организации Объединенных Наций, 
с тем чтобы Организация могла выполнять свои 
задачи . 

4. В этом отношении особое значение имеют 
Специальный счет Чрезвыча~"шых вооруженных 
сил Организации Объединенных Наций и Специ
альный счет для расходов по операциям Органи
зации Объединенных Наций в Конго. В связи с 
этими счетами возникает крайне сложная поли
тическая проблема, которая может быть разре
шена лишь в ходе продолжительных переговоров 

на Генеральной Ассамблее. Поскольку пункты 
32, 63 11 64 повестки дня касаются этого вопроса, 
делегация Индпи вернется к нему в соответст
вующее время. 

5. Со своей стороны, Индия выплатила взносы 
в обыкновенный бюджет за 1961 и 1962 годы и 
не пмеет задолженности за предьщущие годы. 

В документе A/C.5/920/Add.l. разъяснено, поче
му сумма в 140 ООО долларов хранится Органи
зацией Объединенных Наций на счете переходя• 

61 A/C.5/SR.923 
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щих сумм. Индия также внесла все свои взносы 
·в Фонд оборотных средств, на Специальный счет 
Чрезвычайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций н на Специальный счет для 
Конго. Кроме того, она решила приобрести обли
гации Организации Объединенных Наций на сум
му в 2 миллиона долларов. 

6. Первонача.'Iьная бюджетная смета на 1963 год 
превышает 86,6 миллиона долларов, что пред
ставляет собой увеличение на 5,5 процента по· 
сравнению с бюджетом 1962 года, который, в 
свою очередь, превышает бюджет 1961 года на 
3 процента.· Неуклонное увеличение бюджета яв
ляется предметом серьезного беспокойства, по
скольку большинство членов Органнзации являs 
ются теперь развивающимися странами, которые 

сталкиваются со все увеличивающимися труд

ностями при попытке удовлетворить растущие 

бюджетные требования Организации Объединен
ных Наций, не сокращая некоторые важные про
екты в вопросах собственного развития. Поэтому 
в своих интересах Организация Объединенных 
Наций должна придерживаться политики строгой 
экономии и тщательно изучать все возможности 

сокращения расходов. В противном случае по
следует финансовый крах, который нанесет со
крушительный удар надеждам человечества на 
мир и прогресс. 

7. Делегация Индии полностью разделяет бес
покойство Консультативного комитета в связи с 
увеличением числа конференций и сессий как в 
Центральных учреждениях, так и в Женеве (А/ 
5207, пункты 22-27). Она подробно остановит
ся на данном вопросе в связи с пунктом 65 по
вестки дня, но хотела бы на данной стадии под
черкнуть его важное значение и указать, что ре

золюция 1202(XII) Генеральной Ассамблеи дол
жна быть приведена в соответствие с существую
щими в настоящее время условиями. 

8. Исполняющий обязанности Генерального Се
кретаря обратил внимание на некоторое дуб.rrи
рование в работе, особенно в отношении инфор
мации о несамоуправляющихся территориях. Это 
является той областью, в которой сотрудничество 
государств-членов в главных комнтетах могло бы 
помочь избежать излишних расходов. 

9. Он не будет останавливаться на предложен
ных Консультативныы комитетом сокращениях, 
по которым Пятый комитет уже принял решение. 
Что касается раздела 3 (Оклады и заработная 
плата) и раздела 4 (Общие расходы по персо
налу), то он полностью поддерживает мнение 
Консультативного комитета о том, что, когда 
функцни тех или иных должностей еще ясно не 
определены, целесообразнее набирать временный 
персонал, - чем создавать новые постоянные дол

жности (та,н же, пункт 123). Следует также на
деяться, что будет сокращено число сотрудников 
Департамента по опеке и информации о несамо
управляющихся территориях, как это предусмот

рено Исполняющим обязанности Генерального 
Секретаря в пункте 29 предисловия к бюджетной 
смете на 1963 год. 

10. В отношении шкалы окладов сотрудников 
категории общих служб в Женеве делегация Ин
дии разделяет точку зрения Консультативного 
комитета (та1,~ же, пункт 71). Крайне важно по
.'Iожить конец тенденции к односторонним дейст

виям и игнорированию объективных суждений, 
и необходимо создать хорошо организованный 
независимый орган для разрешения вопросов, 
возникающих при применении общей системы. 

11. Увеличение бюджета связано главным обра• 
зом с новыми видами деятельности в экономиче

ской II социальной областях. Эта деятельность 
является необходимой, поскольку для удовлет
ворения потребностей многпх стран, недавно по
лучивших независимость, Организация Объеди
ненных Наций должна сохранить свой динамич-

• ный характер и расширить свою деятельность. 
Кроме того, государства-члены сами предлагают 
ежегодно новые безотлагательные и важные про
граммы, такие как Декада развнтия Организа
ции Объединенных Наций, Африканский банк 
развития и деятельность, связанная с мирным 

использованием космического пространства. Од

нако, ввиду ограниченности ресурсов, имеющнхс~ 

в распоряжении Организации Объединенных 
Наций, необходимо ограничивать такое расши
рение программ. Поэтому следует особо отметить 
ту осторожность, с которой Исполняющий обя
занности Генерального Секретаря осуществляет 
свою политику «планового расширения». Тем не 
менее необходимо отнестись с должным внимани
ем к рекомендации Консультативного комитета 
(талt же, пункт 38) о том, что до учреждения но
вых должностей следует убедиться, что сущест
вующий персонал не может справиться с новой 
нагрузкой. 

12. Кроме того, большое значение 11111еют реко
мендации, сделанные Консультативным КО!\ште
том в пунктах 8 и 9 его доклада по пересмотрен
ной смете на 1963 год (А/5243) и в пункте 47 
его основного доклада (А/5207): абсолютно не
обходимо установить систему очередности, осо
бенно в отношении решений Э1<0НО!\ШЧескоrо 11 

Социального Совета. Возможно, что решения. 
уже принятые Советом. в частности реш~ние об 
учреждении Специального комитета по коорди
нации резолюция 920 (XXXIV) 11 утвержден пе 
резолюции 909 (XXXIV), облегчат необход11мы11 
процесс упразднения ненужных программ и по

могут улучшить координацию. 

13. Что касается дополнительных расходов в 
578 ООО долларов, испрашиваемых Исполняющи!\1 
обязанности Генерального Секретаря в его пере
смотренной смете (А/.С.5/919), то делегация 
Индии поддерживает сокращенпе на 90 ООО долла
ров, рекомендованное Консультативным КОI\IНте
том (А/5243, пункт 13), 11 предложение о пре
провождении доклада Консультативного КОI\Ште
та Экономическому и Социальному Совету (талt 
же, пункт 11 а), который частично несет ответ
ственность за финансовые затруднения Орrанн
заци11 Объединенных Наций. 
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14. Расходы Организации Объединенных Наций 
на информационную деятельность возросли за 
два года с 5 миллионов долларов приблизительно 
до 6 миллионов долларов, что представляет со
бой увеличение на 20 процентов. Делегация Ин
дии согласна с Консультативным комитетом (А/ 
5207, пункт 29), что в данной области возможно 
дальнейшее проведение политики стабилизации 
и что необходимо установить -в 1963 году пре
дельную сумму общих расходов Бюро информации 
в размере 6 милл1юнов долларов. Она под
держивает рекомендации, сделанные Консульта
тивным комитетом в пунктах 30-32 его основно
го доклада, но представит дальнейшие предложе
ния, когда будет обсуждаться раздел 3 бюджет
ной сметы (Оклады и заработная плата). 

15. Дополннтельнап смета на 1962 год достигла 
очень крупных размеров, 11 вполне возможно, что 
в будущем финансовом году она возрастет еще 
больше. Делегация Индии поэтому уже обратила 
внимание Комитета на пункты 18-20 основного 
доклада Консультативного комитета, 1-1 она на
стаивает на необходимости выполнения финан
сового положения 13.1 и правила 154 правил про
цедуры Генеральной Ассамблеи. Делегация 
надеется, что ш1сьмо Председателя Пятого коми
тета на имя Председателя Генеральной Ассамб
леи (А/С.5/927) приведет к желательным ре
зультатам, и считает, что необходимо также об
ратить внимание на соблюдение правила 155 пра
вил процедуры, которое, как видно, существует 

практически лншь на бумаге. 

16. Что касается вопроса географического рас
пределения персонала, то Секретариат не дол
жен быть монополизирован небольшой группой 
государств-членов. Исполняющий обязанности 
Генерального Секретаря уже принял некоторые 
меры в нужном направлении, и делегация Ин
дии тщательно изучит доклад, который он пред
ставит по данному вопросу. 

17. Наконец, делегация Индии приветствует то 
обстоятельство, что Исполняющий обязанности 
Генерального Секретаря согласился с рекоменда
цией Консультативного комитета о сокращении 
бюджетной сметы 1963 года на 1966050 долла
ров. Она надеется, что ему удастся сохранить 
Организацию в качестве эффективного инстру
мента международного сотрудничества. 

18. Г-н СИЛЬВЕИРА ДА МОТА (Бразилия) го
ворит, что, хотя общее оформление бюд:жетной 
сметы на 1963 год улучшилось по сравнению с 
оформлением бюджетов за предыдущие годы, не: 
которые предложения, сделанные делегациеи 

Бразилии на шестнадцатой сессии, еще не утра
тили своей актуальности. Во-первых, в бюджет 
не должны включаться статьи, которые не отно

сятся ни к смете постуш1ений, ни к смете расхо
дов, ка'к, например, учреждение новых временных 

или постоянных должностей. Новые должности 
должны учреждаться резолюциями Генеральной 
Ассамблеи, а в бюджете следует отража1:,ь 
т1шь финансовую сторону таких резолюции. 

Во-вторых, необходима более логичная классифи-

кация расходов. В настоящее время использует
ся несколько различных критериев: например; 

расходы по части V (Специальные програм
мы) классифицируются на основе функциональ
ного критерия; расходы по части VII (Управле
ние Верховного комиссара Организации Объеди
ненных Наций по делам беженцев) выделены на 
основе административного деления, а расходы по 

части II (Расходы по персоналу и другие, свя
занные с ним расходы) - на основе целевого на
значения расходов. Было бы лучше, если бы 
классификация по администрат11вным единицам 
применялась в отношении всего бюджета, а ос· 
тальные критерии использовались бы в пределах 
каждого раздела. Точно так же должно прово
диться более четкое различие между админист
ративными и оперативными расходами. Наконец, 
более подробный. анализ расходов позволил бы 
Генеральной Ассамблее проводить раздельное 
голосование по различным подразделам секто

ров, которые в настоящее время одобряются в 
целом. Что касается дополнительной сметы, то 
следует надеяться, что уже принятые меры Пя
тым комитетом на текущей сессии устранят ос
новные затруднения. Делегация Бразилии выд
вигает свои предложения в духе сотрудничест

ва, а не критицизма, ибо она высоко ценит уси
лия, которые были приложены к составлению 
бюджета на 1963 год. 

19. То обстоятельство, что Исполняющий обя
занности Генерального Секретаря не оспаривает 
ни одно из сокращений, рекомендованных Кон
сультативным комитетом, является новым дока

зательством осмотрительности и тщате.JJьности, 

которые Консультативный комитет всегда прояв
лял при выполнении своих задач. Не одобряя 
повышения уровня расходов на 1963 год, в то 
время когда Организация переживает финансо
вый кризис, делегация Бразилии отдает себе 
отчет в том, что Организация Объединенных На
ций-это живой организм, который должен расти 
и развиваться. Политика «планового расши
рения», предложенная Исполняющим обязанно
сти Генерального Секретаря, как видно, полно
стью оправдана, и во всяком случае государст

ва-члены сами предлагают новые виды деятель

ности, примером чего может служить Декада 
развития Организации Объединенных Наций. 
Нет никаких оснований отказываться от попыток 
добиваться экономии средств, но, как указал 
Исполняющий обязанности Генерального Секре
таря в документе А/С.5/925, Организация Объе
диненных Наций должна заботиться о будущем 
и должна продолжать существовать как разви

вающаяся II динамичная организация, к которой 
малые страны могли бы с доверием обращаться 
за жизненно необходимой для них помощью и 
поддержкой. 

20. Решения, принятые государствами-членами, 
например в отношении Декады развития Орга
низации Объединенных Наций, неизбежно по
влекут за собой увеличение расходов на персо
нал в таких областях, как индустриализация, ее:-
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тественные ресурсы, экономические проекты п 

программы, а также в политической области. 
В силу этого при наборе дополнительного пер
сонала необходимо уделять большее внимание 
критерию работоспособности . В своей резолюции 
873(XXXIII) Экономический и Социальный Со
вет рекомендовал усиление Секретариата в це
лях проl\!ышленного развития. Бразилия была 
бы готова даже поддер_жать создание нового спе

циализированного учреждения; но вне зависи

мости от того, какое решение будет принято, ра
бочая нагрузка возрастет, а следовательно, воз

растут и расходы. 

21. Делегация Бразилии выступает за децентра
лизацию, но не одобряет тот факт, что на каж
дую новую должность в региональных экономи

ческих комиссиях создается дополнительная 

должность в Центральных учреждениях. Децен
трализация должна означать видоизменение соот

носительных полномочий комиссий и Централь
ных учреждений в отношении руководящих ре

шений п деятельности. Делегация Бразилии 
считает, что следует перераспределить 63 новые 
должности, предложенные Генеральныl\1 Секрета~ 
рем, причем необходимо уделить больше внима
ния потребностям региональных комисснй:, осо
бенно ЭКЛА и ЭКАДВ, которые призваны играть 
все более важную роль в ходе Декады развития. 

22. Г-н ХАЗРАТ (Афганистан) выражает опасе
ние по поводу того, что чрезвычайно трудное фи
нансовое положение, в котором в настоящее вре

мя находится Организация, может поставить под 
угрозу ее деятельность в различных областях. 
Непрерывное увеличение размера бюджета вы
зывает беспокойство у Афганистана и других ма
лых стран. За шесть лет бюджет увеличился с 
62,5 миллиона долларов до более чем 86,6 мил
лиона долларов. Это увеличение, которое явля
ется крупным само по себе, кажется колоссаль
ным странам, чьи ограниченные ресурсы в зна

чительной мере поглощаются безотлагательными 
государственными мероприятиями. В силу этого 
первостепенное значение приобретает стабилиза
ция бюджета, но она должна осуществляться 
так, чтобы это не наносило ущерба деятельности 
Организашш в социально-экономической II гу
манитарной областях. Так же, как и на шестнад
цатой сессии, делегацня Афганистана считает, 
что установление порядка очередности, устраняю

щего ненужные расходы, явилось бы одной нз 
мер по стабилизации бюджета. 

23. Дополнительная смета возлагает на госу

дарства-члены дополнительное бремя. Делегац11я 
Афганистана и другие делегации неоднократно 
выражали надежду на то, что им удастся упраз

днить эту смету или по крайней мере свести ее 
к минимуму. Однако на деле эта смета лишь воз

растает. Тем не менее делегация Афганистана с 
удовлетворением отмечает усилия, приложенные 
Генеральным Секретарем g деле улучшения фи
нансового положен11я Орган11заци11, 11 то внима
ние, которое он уделяет расширению деятельно: 

сти в социальной, экономической и культурнои 

областях. Она также выражает доверие Кон
сультативному комитету, которое особенно воз
росло после ознакомления с его докладом (А/ 
5207) 11 с заявлением, сделанным его Председа
телем (А/С.5/926). Поэтому в общем она поддер
живает рекомендации Комитета. Касаясь раз
дела 2 (Специальные сессии и конференции), г-н 
Хазрат говорит, что Генеральный Секретарь дол
жен придерживаться более рациональной поли
тик~, в отношении финансирования международ
ных конференций и участия сотрудников Цен
тральных учреждений в сесс11ях, проводимых вне 
Нью-Йорка. Что касается раздела 4 (Общие 
расходы по персоналу) и раздела 5 (Путевые 
расходы персонала), то делегация Афганистана 
разделяет мнение Консультативного комитета 11 

поддерживает его рекомендации, но считает, что 

исчерпаны не все возможности эконом1ш средств. 

В заключение он высказывает надежду на то, 
что Генеральный Секретарь сможет представить 
восемнадцатоi1 сессии Генеральной Ассамблеи 
более стабильный бюджет. 

24. Г-н ВЕЛА (Эквадор) отмечает, что Испол
няющий обязашюстн Генерального Секретаря 
рекомендует полнтику «расширення», хотя боль
шинство делегаций твердо настаивало на уста
новлении строгого порядка очередностп в отно

шении работы различных органов, с тем чтобы 
достичь известноir стабилизацин бюджета и пла
нового расширения деятельностн в некоторых 

областях без увеличення финансового бременн, 
которое несут государства-члены. Правда, деле
гащш ставят Генерального Секретаря в затруд
нительное положение, когда они просят его 

одновременно стабилизировать бюджет и выпол
нять все решения Генеральной Ассамблеи, Эко
номического и Соцнального Совета II другнх ор
ганов, что неизбежно связано с финансовыми 
последствиями. 

25. Хотя состояние денежной наличности Орга
низации, как видно, временно улучшилось, суще

ственно важно укрепить фпнансовое положение 
Организации Объеднненных Нац11i1, прежде чеl\1 
говорить о дальнейшем расширении. 

26. Делегация Эквадора, как обычно, будет ру
ководствоваться рекомендациями Консультатив
ного комитета при голосовании ассигнований по 
различным разделам бюджета. Сокращения, ре
комендуемые Консультативным комитетом, отно
сятся главным образом к разделу 3 сметы (Ок
лады и заработная плата), разделу 4 (Общие 
расходы по персоналу), разделу 5 (Путевые рас
ходы персонал а), разделу 8 (Постоянное обору
дование) 11 разделу 9 (Содержанне, эксплуата
ция и аренда помещениir), которые существенно 
возросли в результате приема новых государств

членов и резолюций, утвержденных Генеральноi1 
Ассамблеей и Экономпческим II Социальным Со
ветом. Помимо сумм, предусмотренных по этим 
разделам бюджетной сметы, имеются также 
расходы, включенные в пересмотренную смету, 

являющиеся результатом решен11й, принятых 
Экономическим и Социальным Советом по фп-
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нансированию, связанному с расширением дея

тельности в области промышленного развития, 
естественных ресурсов и жилищного строитель

ства Резолюция 1710(XVI) Генеральной Ассамб
леи о Декаде развития Организации Объеди
ненных Наций также предполагает увеличение 
расходов. 

27. Хотя бюджетная смета на 1963 финансовый 
год (А/5205) превышает первоначальные ассиг
нования 1962 года на 3 743 010 долларов, сокра
щения, рекомендоnанные Консультативным коми
тетом ( 1 966 050 долларов), составляют лишь 
50 процентов от дополнительной сметы на 1962 
год, представленной Генеральным Секретарем. 
Делегация Экnадора надеется, что Генеральный 
Секретарь сможет оплатить расходы Организа
ции, не превышая су!\1мы, рекомендованной Кон
сультатнвным комитетом, и что ему впоследствии 

не придется представлять крупную дополнитель

ную смету. 

28. Дел_егация Эквадора готова рассмотреть на 
текущеи сессии административные и финансовые 
последствия политики планового расширения 

штатов, но считает, что необходимо испробовать 
все другие решения, прежде чем допускать та

кое расширенпе. 

29. Г-н МУЖИК (Чехословакия) выражает не 
одобрение по поводу того обстоятельства, что в 
случае принятия предложения Генерального Се
кретаря высокий уровень бюджета 1962 года 
который был . подвергнут резкой критике со сто~ 
роны ряда делегаций, будет превышен на 
3 740 ООО долларов. Если увеличение будет про
должаться существующими темпами, то через 

десять лет бюджет удвоится. Правительство Че
хословакии nыражает самый решительный про
тест против существующей тенденции, которой 
многие государства-члены не ыогут придержи

ваться. Правда, Организация расширила свою 
деятельность в некоторых областях - факт, кото
рый следует приветствовать, но решение вопроса 

заключается не в увеличении персонала и бюд
жета, а в максимальной экономии средств и в 
осуществлении резолюций по децентрализации, 
что означает перевод персонала из Центральных 
учреждений в региональные и экономические ко
миссии и передачу им соответствующих функций . 
С другой стороны, в отношении областей, в кото
рых деятельность Организации Объединенных 
Наций ослаблена, не произошло пропорциональ
ного сокращения сметы, в результате чего бюд
жет увеличился в значительно большей мере, 
чем деятельность Организации. Осуществление 
решений Экономического и Социального Совета, 
улучшение зданий Центральных учреждений и 
повышение окладов для сотрудников категории 

общих служб и· работников физического труда 
также содействовали разрастанию бюджетной 
сметы. Кроме того, утвержденные расходы на 
1962 год были превышены на сумму дополнитель
ной сметы. Эта совершенно несостоятельная 
практика была подвергнута справедливой крити
ке в ходе прений в Комитете. 

30. Очевидно, что основной причиной увеличе
ния расходов является непрерывное расширение 

штатов Секретариата. Весьма подробный доклад 
Консультативного комитета (А/5207) доказыва
ет, что столь колоссальное увеличение является 

нео~ра!данным и может быть сокращено по 
краинеи мере до 1966050 долларов. Доклад так
же вскрывает, что бюджет может быть стабили
зирован или даже сокращен, если прекратится 

набор нового персонала. Делегация Чехослова
кии полностью поддерживает замечания, содер

жащиеся в пункте 38 доклада Консультативного 
комитета, и со~ласна с необходимостью пронзве
сп1 тщательныи обзор задач и функций персона
ла во всех департаментах Секретариата. Напри
мер, штаты Статистического отдела могли бы 
быть сокращены путем упразднения некоторых 
статистических обзоров, которые, как видно, не 
являются необходимыми. Делегация Чехослова
кии одобряет большинство заключений Консуль
тативного комитета. 

31. С другой стороны, он не может одобрить 
смету по части VI (Специальные миссии и свя
занная с ними деятельность) и напоминает о 
мнении делегации Чехословакии, согласно кото
рому было бы легче осуществлять контроль над 
бюджетом и разумно стабилизировать его, если 
бы расходы Организации Объединенных Наций 
были разделены на две категории: администра
тивные расходы и оперативные расходы. В отно
шении административных расходов можно было 
бы установить предел приблизительно в 50 мил
лионов долларов . Если соответствующие ассиг
нования будут предусматриваться по бюджету 
Расширенной программы технической помощи 
и если обе программы будут объединены, то от 
этого выиграют как государства -члены, так и 

программа Организации Объединенных Наций 
по оказанию технической помощи, поскольку в 
результате этого удастся снизить администра

тивные расходы. Кроме того, взносы в таком слу
чае могут делаться в национальной валюте, как 
это имеет место в отношении Расширенной про
граммы. Чехословакия намерена увеличить свои 
взносы на расширенную программу и на 

ЮНИСЕФ; таким образом она не стремится ог
раничить помощь развивающимся странам, а 

напротив, преследует цель рационализировать 

как техническую помощь, так и обыкновенный 
бюджет Организации Объединенных Наций. 

32. Серьезная проблема возникает в связи с тем, 
что Совет Безопасности по-прежнему не ставит
сп в известность . о финансовых последствиях, 
связанных с решениями относительно поддержа

ния мира и безопасности. То же самое справед
ливо в отношении различных политических мис

сий, и государства-члены, уважающие Устав, не 
могут не проявлять беспокойства по поводу по
добных повторяющихся нарушений. 

33. В связи с предлагаемым улучшением зданий 
Центральных учреждений было бы уместно вновь 
рассмотреть возможность перемещения Цен
тральных учреждений Организации Объединен• 



66 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

ных Наций в другую страну, где члены делега
ций, и особенно представители социалистпческих 

стран и стран Азии и Африки, не подвергались 
бы влиянию расовых, религиозных и политиче

ских предрассудков, которые распространены в 

Соединенных Штатах. 

34. Другой важной проблемой, стоящей перед 
Комитетом, является вопрос географического 
распределения должностей в Секретариате. В на
стоящее время имеется явный перевес в пользу 
граждан государств, принадлежащих к запад

ным военным союзам. Практические результаты 
усилий, регулярно обещаемых Секретариато111, 
являются незначительными . По сравнению с 1961 
годом набор из социалистических стран даже 
снизился. Представительство нейтральных стран 
вряд ли является более удовлетворительным. 
Для исправления такого положения дел необхо
димо решительно изменить соотношение между 

постолнными и срочными контрактами. Недоста
точно создавать новые должности, необходимо 
также по-иному распределить существующие. 

Кроме того, принцип справедливого географиче
ского распределения должен распространятьсп 

на все органы Организации Объединенных На
ций, например на Бюро технической помощи, 
Специальный фонд, Управление Верховного ко
миссара Организации Объединенных Наций по 
делам беженцев, Детский фонд Организации 
Объединенных Наций и Канцелярию Междуна
родного Суда. В интересах Организации Объе
диненных Наций необходимо положить конец 
существующему неравновесию, с тем чтобы Се
кретариат отражал подлинную расстановку по

литических сил во всем мире. 

35. Комитету также предстоит рассмотреть во
прос о так называемом финансовом кризисе Ор
ганизации Объединенных Наций. Данное положе
ние возникло не в результате обычных расходов 
Организации, а является следствием операций, 
предпринятых в Конго и на Среднем Востоке. 
Поэтому ответственность лежит на державах, ко
торые использовали Организацию Объединенных 
Наций для того, чтобы осуществить колониза
торские цели и навязать свою волю другим в на

рушение Устава. Международный Суд сыграл в 
этом вопросе неприглядную роль. Хотя разбира
тельство спора, который в сущности носит поли
тический характер, не входит в компетенцию Су
да, он принял девятью голосами против пяти 

Консультативное заключение (А/5161), противо
речащее принципам Устава. 

36. На шестнадцатой сессии Генеральной Ассамб
леи делегации социалистических стра·н подверг

ли критике методы работы Комитета по взносам. 
Из доклада (А/5210), представленного Комите
том на текущей сессии, явствует, что ему не уда

лось улучшить в своих расчетах степень сопоста

вимости национальных доходов, что он не решил 

важного вопроса верхнего и нижнего «пределов» 
и что он не смог представить рекомендации, . ко
торыми руководствовался бы Пятый комитет. 
Таким образом, доклад Комитета страдает серь-

езными недостатками. Во-первых, размер взноса 
государства, вносящего самый крупный вклад, 
был вновь сокращен за счет других государств
членов; между тем Соединенные Штаты имеют 
знач11тельные преимущества от того, что Цен
тральны2 учреждения Организации Объеди,нен
ных Наций и делегации находятся в Нью-Йорке. 
Сам г-н Эдлай Е. Стивенсон, выступая в Коми
тете по иностранным делам палаты представите

лей, признал, что в случае применения критерия 
«платежеспособности» доля Соединенных Шта
тов в бюджете должна была бы быть увеличена 
до 44-45 процентов . Однако установление верх
него предела в отношении взноса Соединенных 
Штатов не мешает усилению влияния этой стра
ны в Секретариате. Это несоответствие должно 
быть исправлено не путем сокращения взноса 
Соединенных Штатов, а путем применения прин
ципа «тройки». 

37. Касаясь вопроса о размере взноса Чехосло
вакии, он напоминает, что его делегация протес

товал а на шестнадцатой сессии против увеличе
ния взноса Чехословакии на 36 процентов. По
следн1iй доклад Комитета по взносам (А/5210) 
свидетельствует о том, что и Комитет и Секре
тариат сознают, что принятое в социалистических 

странах понятие национального дохода не совпа

дает с определением, которого придерживаются 

Соединенные Штаты. Комитет по взносам совер
шил ошибку, не придерживаясь в этой связи тру
дов экономистов западных и социалистических 

стран . Дискуссия, имевшая место на Конферен
ции европейских статистиков в начале 1962 года 
в Женеве, подтвердила обоснованность протеста 
социалистических стран. Комитет по взносам, 
производивший свои исчисления на основаюш 
производственных цен, должен был бы сделать 
их сопоставимыми, приняв во внимание подле

жащие вычету факторы. Если бы это было сде
лано, то взнос Чехословаюш не был бы столь 
несправедливо увеличен. Чехословакия не тре
бует к себе особого отношенил , она лпшь просит, 
чтобы ее доля была установлена в соответствип 
с ее обязанностями и возможностя11111. 

38. Г-н МАРКЕС СЕРЕ (Уругвай) с удовлетво
рением отмечает, что Исполняющий обязанности 
Генерального Секретаря не намерен выступать 
против рекомендаций Консультативного комите
та и отдает последнему должное в связи с про

деланной им работой. К сожалению, платежеспо
собность государств-членов возрастает гораздо 
медленнее, чем потребности, создаваемые между
народным сотруднпчеством. Едннственное реше
ние вопроса состо1п в установлении хорошо про

думанного порядка очередности п в осуществле

нии координацпн, которая действительно связа
на с трудностями в условиях, когда создается 

столь много международных органов. 

39. Бюджет Организации Объединенных Нац11i1 
возрастает из года в год, частично из-за увелн

чения числа членов Организации, а частично в 
результате решений, принимаемых самими госу-
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дарствами-членами . Их долг - нести ответствен
ность за финансовые последствия собственных 
решений . Некоторые расходы, как, например, 
расходы, связанные с усилением региональных 

экономических комиссий II учреждением новых 
информационных центров, являются полностью 
оправданными и целесообразными. За бюджет
ной сметой на 1963 год, по-видимому, последует 
дополнительная смета. Есл11 дополнительные рас
ходы окажутся действительно необходимыми, то 
делегация Уругвая не будет выступать против 
них, поскольку подобные расходы являются не
избежными в мире, для которого характерно 
стремление к прогрессу. В отношении некоторых 
сметных расходов, особенно расходов, связанных 
со специальными мисс11ям11, были выдвинуты 
принципиальные возражения , но эти виды дея

тельности не должны упраздняться до тех пор, 

пока остаются в силе претворившие их в жизнь 

резолюции. 

40. Увеличение масштабов деятельности Органи
зации Объединенных Наций безусловно заслу
живает одобрения, но «плановое расширение», о 
котором говорил Исполняющий обязанности Ге
нерального Секретаря, не должно превышать фи
нансовых возможностей государств-членов . По
этому бюджет должен быть результатом коллек
тивного выбора . В заключение он говорит, что 
делегация Уругвая поддержит рекомендации 
Консультативного комитета в це.rюм . 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение)* 

РАЗДЕЛ 20. УПРАВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО КОМИССАРА 
ОРГАНИЗАUИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ HAUИf!I ПО ДЕ
ЛАМ БЕЖЕНЦЕВ (А/5205, А/5207) 

По приглашению Председателя представитель 
Верховного ко.миссара Организации Объединен
ных Наций по дела1,t беженцев г-н Уррутиа зани
дюет место за столо.лt заседаний Комитета. 

41 . ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что смета в 
2 494 ООО долларов, представленная Генеральным 
Секретарем (А/5205), была сокращена Консуль
тативным комитетом, который рекомендовал ас
сигновать 2 400 ООО долларов (А/5207, пункт 308) . 

42. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
касаясь раздела 20 сметы и раздела 2 сметы по
ступлений (Средства, поступающие из внебюд
жетных источников), выражает беспокойство в 
связи с тем, что некоторые служащие, занимаю

щиеся оператнвно~i работой и оплачиваемые из 
фондов, предусмотренных для проектов, посте

пенно переводятся на штатные должности, по ме

ре того как последние освобождаются. Такое 
беспокойство вполне оправдано, особенно если 
учесть, что положение с субсидиями из добро
вольных фондов Верховного компссара по-преж
нему остается неудовлетворительным. Кон:_у.'Iь
тативный комитет вновь подчеркнул (А/ь207, 
пункт 320) необходимость уточнить метод уста-

• Перенесено с 921-го заседания. 

новления размера субсидии; следует надеяп,
ся, что положение прояснится до начала восем

надцатой сессии Генеральной Ассамблеи и что 
будет положен конец практике перевода служа
щих, занимающихся оперативной работой , на 
штатные должности . 

43. Г-н УРРУТИА (Управление Верховного ко
миссара Организации Объединенных Наций по 
делам беженцев) прежде всего напоминает, что 
Управление несет ответственность как за .«ста
рых» беженцев - жертв двух мировых войн, в 
отношении которых разработана программа по 
окончательному устройству, так и за новые груп
пы беженцев, которым Верховный комиссар пы
тается помочь, предоставляя свои добрые усJ1уг11 
в распоряжение правитеJ1ьств, занимающихся их 

устройством . 

44. В отношении вопроса, поднятого представите
лем Соединенного Королевства, он объясняет, 
что некоторые служащие были в конечном счете 
переведены на штатные должности, поскольку 

они фактически уже давно выполняли админи
стративные обязанности; хотя и оплачивались из 
фондов, предусмотренных для проектов. Нет ни
каких оснований опасаться, что это будет иметь 
место после завершения основной программы по 
окончательному устройству «старых» беженцев. 

45. Необходимо разработать удовлетворитель
ную стандартную формулу для исчисления годо
вой субсидии из фондов, находящихся в распо
ряжении Верховного комиссара. Субсидия в 
650 ООО долларов, выплаченная Организации 
Объединенных Наций в 1962 году, включала 
580 ООО долларов за счет обычных взносов и 
70 ООО долларов-за счет взносов на североафри
канских беженцев. В отношении этих беженцев 
Управление, разумеется, не получит никаких 
взносов в 1963 году. Однако оно увеличило сум
му субсидии за счет обычных взносов с 580 ООО 
до 600 ООО долларов, несмотря на то что его рас
ходы возросли. Верховный комиссар уделяет 
очень большое внимание сокращению админист

рат11вных расходов, и, как указано в пункте 304 
доклада Консультативного комитета (А/5207), 
уже осуществлены некоторые сбережения . Вер
ховный комиссар не менее Пятого комитета за
интересован в том, чтобы не представлялись до
полнительные сметы. Он сделает все возможное 
для осуществления программ в пределах суммы, 

рекомендованной Консультативным комитетом, и 
будет просить о дополнительных средствах лишь 

в случае непредвиденных обстоятельств. 

Рекомендация Консультативного комитета (А/ 
5207, пункт 308) об ассигновании 2 400 ООО дол_ла
ров по разделу 20 одобряется при перволt чтении 
65 голосалtu при 10 воздержавшихся, причем ни
кто не голосовал против. 

Представитель Верховного комиссара О ргани
зации Объединенных Наций по делам беженцев 
г-н Уррутиа покидает зал заседаний. 
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СМЕТ А ПОСТУПЛЕНИЙ 
(А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919) 

Раздел 1 с.меты поступлений. 
Поступления по план.у налогообложения 

персон.ала 

46. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что к ·перво
начальной смете Генерального Секретаря, ис
числяемой в 8 800 ООО долларов (А/5205), -следует 
добавить 28000 долларов по пересмотренной 
смете, я·вляющейся результатом решений Эконо
мического и Социального ·Совета (А/,С.5/919). 
Консультативный комитет рекомендовал сокра
тить первоначальную смету на 100 ООО долларов 
(А/5207, пункт 315). Поэтому общая -смета, ,ре
комендованная Консультативным комитетом, со
ставляет 8 728 ООО долларов. 

47. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) предлагает рассмотреть 
раздел 1 сметы поступлений поздне~ rtоскольку 
размер поступлений по плану налогообложения 
персонала непосредственно зависит от решений 
Комитета по разделу 3 (Оклады и заработная 
плата), который еще не был ,рассмотрен при пер
вом чтении. 

П редложен.ие прин.и1,1ается. 

Раздел 2 сметы поступлений. 
Средства, поступающие 

из внебюджетных источников 

48. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Консульта
тнвный комитет не рекомендовал никаких -сокра
щений по смете в l 784 700 долларов, .представ
ленной Генеральным Секретарем. 

Слtета в 1 784 700 долларов, реколtен.дован.н.ая 
Консультативным колtитетом по разделу 2 сметы 
поступлений (А/5207, пун.кт 322), одобряется 
единогласно при первол,1 чтении. 

Раздел 3 с.меты поступлений. 
Общие поступления 

49. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что смета в 
1 666 600 долларов, представленная Генеральным 
Секретарем, была увеличена ,Консультативным 
комитетом, ,который рекомендует одобрить сум
му ,в 1 750 ООО долларов. 

50. Г-н СОЛТЫСЬНК (Польша) хотел бы знать, 
получит ли Комитет в 1962 году подробный до
клад о всевозможных налогах, выплачиваемых 

Организации Объединенных Наций во .всех -стра
нах, в которых имеются ее отделения, о чем спе

циально просила делегация Польши на шестнад
цатой сессии (902-е -заседание). 

51. Г-н КИРКБРАИД (Секретариат) говорит, 
что у него нет в настоящий момент всех необхо
димых докладов, но что они •будут представлены 
Комитету на одном нз следующих заседаний. 

Смета в 1 750 ООО долларов, рекомен.дован.н.ая 
Кон.сультативн.ылt коJ.tитето.м по разделу 3 сметы 

поступлений (А/5207, пун.кт 329), одобряется еди
ногласно при первом чтении. 

Раздел 4 сметы поступлений. 
Продажа почтовых марок 

Организации Объедин.ен.н.ых Наций 
(Почтовое управление 

Организации Объедин.ен.н.ых Наций) 

52. Т-н -КИХАНО (Аргентина) •поздравляет Се
кретариат с результатами кампании ,по активиза

ции продажи почтовых марок в Организации 
Объединенных Наций. 

53. ·В ответ на вопрос r-на ХОДЖЕСА (Соеди
ненное Королевство) г-н ВО Г АН (Директор об
щих служб) под"J"lвеорждает, что стоимость марок 
была изменена в соответств1111 с повышением поч
товых тарифов. 

Сл1ета в 1 300 ООО долларов, рекол1ен.дован.н.ая 
Кон.сультативн.ылt колштетол1 no разделу 4 сл~е
ты поступлений ( А/5207, пун.кт 333 ), одобряется 
единогласно при перволt чтеюш. 

Раздел 5 сметы поступлений. 
Продажа печатных изданий 

Сл~ета в 541 ООО долларов, рекол~ен.дован.н.ая 
Консультативн.ылt колtитетолt по разделу 5 сл~еты 
поступлений (А/5207, пун.кт 339 ), одобряется 
единогласно при первом чтении. 

Раздел б слtеты поступлений. 
Обслуживание посетителей 
и ресторанное обслуживание 

54. Г-н ВОЛЬТЕ (Австрия) с бес.покойством 
отмечает, что осмотр посетителями Центральных 
учреждений под руководством экскурсоводов об
наружнвает еще больший дефицит ·ПО сра•внению 
с 1962 годом, и интересуется, является ли Э'РО ре
зультатом увеличения административных расхо

дов или фактическим увеличением числа посети
телей, ,связанного, оче.видно, с увеличением чис
ла гру,пповых осмотров и, следовательно, более 

низкой входной ценой. Возможно, что для уст
ранения этого дефицита необходимо поднять це
ну на ,входные билеты. 

55. Г-н ВОГАН (Директор общих служб) гово
рит, что Секретариат, который придерживался 
того принципа, что входная плата должна быть 
довольно низкой, ввиду познавате.'lьной ценности 
осмот.ра Центральных учреждений под руковод· 
ством экскурсоводов, будет иметь в виду предло
жение представителя Австрии прн пересмотре 
вопроса об организации экскурсий в целом . 

56. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
отмечает, что ресторанное обс.луживание по
прежнему показывает деф11цит, и надеется, что 
Генеральный Сек,ретарь сделает все возможное 
для исправления этого положения. 

57. Г-н КИХАНО (Аргентина) подчеркивает 
символическую ценность и познавательную роль 
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осмотра посетителями Центральных учреждений 
под руководством экскурсоводов и надеется, что 

вне зависимост11 от того, какие меры будут при
ня:ы по обеспечению безопасности представите
лен и персонала, это никоим образом не будет 
.мешать посетителям, которые хотят на ·месте 

ознакомиться •С работой международной Органи
зации и которые безусловно имеют на это право. 

58. Г-н ГАНЕМ (Франция) предлагает, чтобы 
фотографии помещений, в которых расположены 
с.,ужбы Организаци11 Объединенных Наций в 
других с-гранах, были выставлены для обозрения 
в зданиях Организации, находящихся в различ
ных частях ~111ра, с тем чтобы посетнт'ели могли 
составить лучшее представление о географиче
ском едннст,ве Орга11изац1111 и о ее деятельностн 
во всех частях мира . 

59. Г-н ВОГ АН (Директор общих служб) заве
ряет пре,:~.ставителя Аргентины в том, что Гене
ра .'Iьный Сек,ретарь та·кже надеется, что очень 
большое число посетителей будет по-прежнему 
проявлять жиnой интерес к деятельности Орга
низации, но указывает, что Генеральный Сек ре- · 
тарь должен одновременно обеспечить, чтобы 
увеличение чпсла посетителей не мешало повсе
дне-вной деятельности представителей и персо
нала . 

60. Он благодарит представителя Франции за 
его очень удачное .п,редложение, которое безус
ловно -будет учтено администрацией. 

Слtета в 731 500 долларов, реколtендованная 
Консультативнылt комитетом по разделу 6 слtеты 
поступлений (А/5207, пункт 346), одобряется еди
ногласно при перволt чтении. 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 
(А/5121 И CORR.l, А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919) 

61 . Г-н АГНИДЕС (Председатель Консу.r~ьта
тивного комитета по административным и бю
джетным вопросам) указывает, что расходы, 
предусмотренные по разделу 3, составляют 56 
процентов от обще1"1 суммы бюджета. По этому 
разделу Генеральный Се1фетарь просит об ас
с11гновани11 суммы в 43 128 ООО долларов, кото
рую Консультативный комитет рекомендовал со
кратить на 369 ООО долларов. В своем докладе 
(А/5207) Консультативный комитет подробно из
. ТJаrает основания рекомендуемого сокращения, 11 

в том числе административные соображения, ко
торые побудили Комитет принять это решение . 

62. Консультативный комитет признает, что рас
ширение штатов вызвано главным образом уве
личением масштабов деятельности Организации, 

. чт~, в свою очередь, является результатом реше-
н1111, пр11нятых главными комитетам11 Генераль
ной Ассамблеи и Эконом11ческ11м и Социальным 
Советом. В то время как в Пятом комнтете де
леrащш выражают беспокойство по поводу уве
л11чен11я расходов Орган11зацш1 Объединенных 
Наций, в друг11х комиссиях и комнтетах он11, не 
задумы~аясь, голосуют за резолюци11, влекущие 

за собои дополнительные расходы в тот момент 
когда финансовое положение Орrанизацни тре: 
бует осуществления политию1 строгой экономи11. 

63. Тем не менее Консультативный комитет счн
тает, что разумный перевод па друrне должно
сп1 некоторых сотрудников поможет 11справ11ть 

существующее положение. Некоторые службы 
Секретариата перегружены работой в такой сте
пени, что в отдельных случаях немыслимо сохра

нение существующего положения вещей в тече

ние неопределенного времени, тогда как объем 

работы других служб является гораздо меньшим . 
Поэтому важно про11звод11ть пересмотр очеред
ности работ, направлять персонал на новые уча
стю1 и устранять те внды деятель11ост11, необхо
димость в которых уже отпала или которые дуб
лируют другие виды деятельности, с тем чтобы 

освободить персонал для выполнения безотлага
тельных II важных задач. Консультативный коми
тет вполне понимает причины, побудившие Гене
рального Секретаря представить свою смету, и 
поэтому он рекомендовал сократить ее лишь на 

369 ООО долларов, то есть на 0,85 процента. 
Другими словами, сокращения, рекомендованные 
Консультативным комитетом по различным ста
тьям раздела 3, являются разумными II не по
мешают осуществлению рабочих программ, со
ставленных различными органам11 Организации 
Объединенных Нациii . Заявив, что он не будет 
оспаривать рекомендации Консультативного ко-
11111тета, Генеральный Секретарь проявил искрен
нее желание сократить расходы Организации, 
которые не являются абсолютно необходимыми, 
путем осуществления политики более строгой 
экономии . Мужественное решение Генерального 
Секретаря в известной мере облегчило задачу 
Пятого комитета. 

Заседание закрывается в 18 час . 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТJ<И ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, A/C.5/L.726) 
(продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н ВОЛЬТЕ (Австрия) говорит, что он с 
удовлетворением прочитал в докладе Консуль
тативного комитета по административным и бю
джетным вопросам, что «в основном финансо
вый контроль Организации Объединенных На
ци~", остается удовлетворительным» (А/5207, 
пункт 51). Это заявление подтверждает впечат
.11ение делегации Австрии, согласно которому 
Секретариат прилагает все усилия к выполнению 
своих многочисленных и трудных задач и отно

снтся к ним с чувством преданности своему делу. 

2. Ответственность за экономию средств несет 
не только Генеральный Се1<ретарь, которому дол
жны быть предоставлены необходимые средства 
для осуществления порученных ему задач и ко

торый должен соблюдать строгую финансовую и 
административную дисциплину. Эту ответствен
ность также несут государства-члены, ибо они, 
в конечном счете, определяют масштабы дея
тельности Секретариата . Имеются две основные 
пр11ч11ны, в силу которых обе стороны должны 
соблюдать бюджетную дисциплину. Во-первых, 
постоянное увеличение финансовых обязательств 
государств-членов перед международными орга

низациями и рост их добровольных взносов на 
ряд программ представляют собой значительное 
Gремя для бюджетов некоторых стран, Б особен-
1юст11 малых стр,ш. Во-вторых, народы мира с 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 924-е 
ЗАСЕnАК11Е 

Вторник, 16 октября 1962 года, 

15 час. 10 мин. 

Нью-Йорк 

большим вниманием следят за деятельностью и 
достижениями Организации Объединенных На
ций именно потому, что они возлагают на нее 
большие надежды . В силу этого Организация 
должна приступить к выполнению лишь тех про

грамм, безотлагательный и срочный характер ко
торых не вызывает ш1какнх сомнений. Соответст
венно, делегация Австрии поддержит все меры, 
выдвигаемые Консультативным комитетом и на
правленные на экономию средств в некоторых 

областях деятельности или на возможно большее 
ограничение существующей тенденции к расши
рению. 

3. Поэтому делегация Австрии приветствует ре
шение Пятого комитета направить на имя Пред
седателя Генеральной Ассамблеи письмо, в кото
ром Председатель Комитета подчеркнул бы не
обходимость соблюдения главными комитетами 
правил а 154 правил процедуры (А/С.5/927). 

4. Следует надеяться, что будут предприняты 
другие меры по экономии средств, что, например, 

если не удастся избежать возобновленных сес
сий Генеральной Ассамблеи, то их продолжи
тельность будет ограничена, и что будут рассмот
рены предложения об ускорении работы Ассамб
леи, выдвинутые Председателем шестнадцатой 
сессии Генеральной Ассамблеи г-ном Монж11 
Слимом (А/5123). 

5. Делегация Австрии также надеется, что бу
дут пересмотрены административные и дисцип

линарные нормы в тех областях деятельности, 
где отмечается их ослабление, и что все государ
ства-члены изыщут возможности по выполнению 

.своих финансовых обязательств перед Организа
цией. 

6. Г-н НОЛАН (Ирландия) подчеркивает, что 
все основные адмннистратнвные и бюджетные 
проблемы связаны непосредственно илн косвен
но с расширением деятельности Организации 
Объединенных Наций и с усилиями ее членов 
распространить принципы Устава на все стороны 
международной жизни. Ослабление администра
тнвной дисциплины, отмеченное в различных об
ластях деятельности Ревизионной комиссией (А/ 
5206, часть 11, пункт 18), и стоящая перед Орга
низацией административная проблема, возник
шая в результате перенесения центра тяжести на 

работу на местах (А/5207, пункты 49-53), явля
ются в сущности проблемами роста. Чем боль
ше Организация Объединенных Наций расширя
ет свою деятельность и чем более энергичные уси
лия она прилагает к достижению установленных 

в Уставе целей, тем труднее и в то же время 
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важнее осуществлять тщательное наблюдение за 
всеми этапами административной и бюджетной 
деятельности. Поэтому было бы особенно целе
сообразно расширить в соответствии с предложе
нием Консультативного комитета Администра
тивно-управленческую службу, которую возглав
ляет в настоящее время бывший секретарь Пято
го комитета r-н Рутледж. 

7. Но расширение деятельности Организации не 
является стихиiшыr.1. Оно является результатом 
решений, принятых государствами-членами, и 
если указывается, что Секретариат должен со
блюдать строгую административную II финансо
вую дисциплину, то ясно, что не меньшие требо
вания могут быть предъявлены к членам Гене
ральной Ассамблеи. Нарушая финансовое поло
жение 13.1 и правило 154 правил процедуры Ге
неральной Ассамблеи, что было выявлено в ходе 
прений по дополнительной смете, допуская непо
мерное увеличение числа заседаний органов Ор
ганизации Объединенных Нацнй, создавая нноr
да по политическим причинам слишком много 

вспомогательных органов, которым разрешается 

совершать по своему усмuтрению поездки во все 

части мира за счет Организации, государства
члены не проявляют должной дисциплинирован
ности, в рамки которой они должны были бы по
ставить себя. Пятому комитету стало легче, по 
крайней мере за последние годы, критиковать 
резолюции по финансовым и административным 
вопросам с политической точки зрения, чем кри
тиковать резолюции по политическим вопросам 

на основе административных it финансовых кри
териев. Для обеспечения планомерного развития 
Организации жизненно важно, чтобы Пятый ко
митет не забывал о своем долге подвергать кри
тике все передаваеыые ему предложения с адми

нистративной, бюджетной и финансовой точек 
зрения. Члены Комитета должны воздерживать
ся от критических замечаний политического ха
рактера, поскольку доводы такого рода более 

уместны на других форумах Организац1111 Объе
диненных Наций. 

8. Другой областью, в которой государства-чле
ны серьезно нарушают самодисциплину, являет

ся область финансирования расходов Организа
ции. Выступая на 1142-м пленарном заседании 
Генеральной Ассамблеи, министр иностранных 
дел Ирландии говорил об опасности, · создавае
мой для будущего Организации в результате по
з1щии государств-членов, отказывающихся участ

вовать в финансированин тех видов деятельности, 
которые они не одобряют. Совершенно оче
видно, что самым простым разрешением пробле
мы было бы погашение в кратчайшие сроки все
ми государствами-членами своей задолженности 

по взносам. Второе решение заключается в уве
личении Фонда оборотных средств. Третье состо
ит в том, чтобы предоставить Генеральному Се
кретарJG широкие полномочия по заимствованию 

средств, ограниченные лишь общей суммой, ко
торая может быть заимствована в любой данный 
год, причем обязательства по выплате займов 

должны автоматичес1ш возлагаться на государ

ства-члены . Подобная бюджетная процедура, ко
торая успешно применяется во многих странах, 

позволила бы Организации выполнить свои обя
зательства и продолжить существенно важные 

виды деятельности. 

9. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды) говорит, что уже 
в течение ряда лет Генеральный Секретарь почти 
всегда соглашается с сокращения~ш. рекоменду

емыми Консультативным комитетом, и что вслед
ствие этого Пятый кошпет имеет возможность 
гораздо быстрее рассматривать различные раз
делы бюджета. Такую тенденцию следует привет
ствовать, поскольку ока позволяет Пятому коми
тету уделять больше времени рассмотрению по
ложений бюджетных принципов II бюджетной 
политики. 

10. Для того чтобы Организация могла давать 
Генеральной Ассамблее руководящие указания 
по бюджетным вопросам, она нуждается в не
большом органе экспертов, который был бы хо
рошо знаком с целями и относ11тельным значе

нием программ и одновременно разбирался бы 
в бюджетных вопросах II ыог бы давать Ассамб
лее ясный отчет о взанмоогношении между обя
занностями Организации в разл11чных областях 
и об общем бюджетном положен1111. 

11. Таким органом мог бы быть Консультатив
ный комитет, возможно с новыми полномочиями, 
или новый вспомогательный орган. Процедура 
состояла бы в следующем: Советы или другие 
главные комитеты Ассамбле11 устанавливали бы 
очередность в отношении всех своих программ; 

в соответствии с этим Генеральный Секретарь 
подготавливал бы бюджетную смету, а Консуль
тативный комитет или какой-то новый орган экс
пертов рассматривал бы затем программы с 
учетом общей бюджетной ситуации. Таким обра
зом, этот орган смог бы давать хорошо проду
манные заключения в отношении того, какие ви

ды деятельности следует осуществить как можно 

скорее, а какие можно отложить на один год 

или несколько лет. 

12. Что )(асается финансового положения Орга
низации, )(ОТорое все еще остается неудовлетво

рительным, то делегация Нидерландов считает, 
что государства-члены, отказывавшнеся до сих 

пор брать на себя некоторую часть расходов Ор
ганизации, уже не имеют никаких оправданий 

после того, как Международный Суд вынес свое 
консультативное заключение (А/5161). Делега
ция Нидерландов не может согласиться с тем, 
что необходимо сокращать существенно важные 
виды деятельности Организации из-за того, что 
некоторые государства-члены отказываются вне

сти свою долю расходов. Эти важные виды дея
тельности должны быть продолжены, и ежегод
ное увеличенне бюджета является неизбежным, 
если государства-члены хотят, чтобы Организа
ция Объединенных Наций оставалась сильной и 
динамичной органнзацией. Разумеется, следует 
избегать непрон3водительных расходов, но с уче

том масштабов мировых потребностей и общей 
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суммы расходов Организации интенсивные по
пытки сэкономить один или два миллиона долла

ров являются бесплодными. 

13. Например, когда Генеральная Ассамблея по
ложила начало Декаде развития Организац11и 
Объединенных Наций, все, очевидно, отдавали 
себе отчет в том, что часть расходов, связанных 
с данным проектом, придется предусмотреть по 

обыкновенному бюджету Организации. 

14. Делегация Нидерландов считает, что, подоб-
, но любому правительству в мире, Генеральный 
Секретарь не может обойтись без дополнитель
ных смет. Делегацию беспокоит не столько раз
мер подобных смет, сколько причины, побуждаю
щие Генерального Секретаря представлять их. 
Было бы неправильно осуждать Секретариат, по
скольку вина лежит на самих делегациях. С од
ной стороны, онн слишком часто голосуют за 
резолюции в других комиссиях и комитетах, не 

уделяя должного rншмання финансовым послед
ствиям своих решений, в то время как в Пятом 
комитете они поспешно одобряют сокращения, 
которые рекомендуются Консультативным коми
тетом и которые, возможно, являются слишком 

крупными. 

15. Делегация Нидерландов искренне поддержи
вает предложения Консультативного комитета 
(А/5207, пункт 8) о том, чтобы Администрапш
но-управленческая служба предприняла в ско
ром времени подробное изучение деятельности 
Организации в экономической и социальной об
.r~астях. 

16. Делегация разделяет тревогу Консультатив
ного комитета ( тш,t же, пункт 71) в связи с тем, 
что слишком мало внимания уделяется принци

пам, которые должны лежать в основе общей си
стемы в отношении окладов и условий труда 
в организациях, входящих в систему Организа
ции Объединенных Наций, и решительно поддер
живает мысль о создании хорошо организованно

го независнмоrо органа для разрешения вопро

сов, возникающих при применении общей си
стемы . 

17. Г-н МАХМУД (Объединенная Арабская Рес
публика) приветствует первого представителя 
свободного Алжира, принимающего участие в 
работе Пятого комитета. 

18. В то время как плодотворное сотрудничест
во, установившееся между Генеральным Секре
тарем и Консультативным комитетом, заслужи
вает всяческой похвалы , г-н Махмуд встревожен 
тенденцией к чрезмерному росту, характерной 
для бюджетной сметы на 1963 год, которая уве
личилась, по сравнению с 1962 годом, на 
3 743 010 долларов. 

19. Для того чтобы добиться экономии средств 
и выделить достаточные ассигнования на виды 

' .J.еяте.r~ьности, которые приносят пользу большин
tтву государств-членов, существенно важно 

установить строгий порядок очередности в отно-

шепни всех программ, рекомендуемых Экономи
ческим и Социальным Советом, и систематиче
ски пересматривать решения Совета для обес
печения лучшей координации и более рациональ
ной организации деятельности Организации 
Объединенных Наций в интересах осуществле
ния целей Декады развития. 

20. Точно так же делегация Объединенной Араб
с1<ой Республики сожалеет, что лишь 46 про
центов ·бюджета идут непосредственно или кос
венно на планирование и выполнение программ 

технической помощп, в то время как администра
тивные расходы составляют большую часть бю
джета. 

21. Следует надеяться, что Генеральная Ассамб
лея примет решение о введении политики ста

билизации в отношенип набора персонала и что 
б.r~аrодаря арминистратнвной реорганизации или 
переводу некоторых штатных сотрудников Се
кретариат сможет справиться со всеми своими 

задачами, не учреждая новых должностей. 

22. Делегация Объединенной Арабской Респуб
лики уверена, что в . вопросе набора персонала 
Генеральный Секретарь будет руководствовать
ся двумя критериями, установленными в пункте 

3 статьи 101 Устава, а именно: необходимостью 
обеспечить высокий уровень работоспособности, 
компетентности и добросовестности и важностью 
подбора персонала на возможно более широкой 
rеоrрафичес1<0й основе. 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 

И CORR .I, А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919, А/С.5/931 
И CORR.l) (продолжение) 

23. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Консуль
тативный комитет рекомендовал сократить пер

воначальную смету Генерального Секретаря в 
43 128 ООО долларов (А/5205) на 369 ООО долла
ров (А/5207, пункт 165). В пересмотренной сме
те на 1963 год, составленной на основе решений 
Эконом11ческого • и Социального Совета (А/С .5/ 
919), Генеральный Секретарь испрашивает до
полнительное ассигнование в 345 600 долларов, 
которое Консультативный комитет рекомендовал 
сократить на 45 600 долларов. Таким образоr.1, 
общая сумма ассигнований, испрашиваемая Ге
неральным Секретарем по разделу 3, состав
ляет 43 473 600 долларов, а сумма, рекомен
дованная Консультативным комитетом, равняет

ся 43 05'9 ООО долларов. 

24 . Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что, преж
де чем представлять раздел 3 бюджетной сметы 
на 1963 год, он хотел бы ответить на замечания 
некоторых представителей, которые выразили 
беспокойство в связи с ростом обыкновенного 
бюджета Организации Объединенных Наций, 
особенно за последние пять лет. Некоторые ора
торы говорили о расточительстве и о неумелом 

руководстве~ Генеральный Секретарь хотел бы 
ответить, что объем работы, проде·ланной Орга-
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низацией за посJiедние двенадцать месяцев, го

ворит сам за себя и не нуждается ни в какой 
защите, не говоря уже об оправдании. Он также 
уверен, что большинство высказанных замечаний 
не только отражает вполне понятное беспокойст
во госу,дарств-членов, но также свидетельствует 

о том, что средства, предоставJiенные в распоря

жение Генерального Секретаря, используются на
иболее целесообразно. 

25. Никто не оспаривает того, что за последние 
пять лет размер обыкновенного бюджета весьма 
значительно увеличился; фактические расходы в 
1958 году составляли лишь 62,5 миJiлиона дол
ларов (брутто) ПJIИ 52 миллиона долларов (нет
то), в то время как соответствующие цифры на 
1962 год, cor ласно докладу Генерального Секре
таря, по дополнительной смете (А/5223) состав
.r1яют 84,7 миллиона и 70,5 мнJiлиона долларов. 
Таким образом за пятилетний период чнстые рас
ходы увеличились прибл11зитеJiьно на 18 MHJIJIП
oнoв долларов, нл11 на 32 процента. 

26. Однако необходимо рассмотреть, каl( 11 поче
му произошло это увеличение. Является ли оно 
результатом значительного •iли чрезмерного уве
л·ичения штатов? Илп завышення общих расхо
дов? ИJiи недостаточного контроля и плохого ру

ководства со стороны Секретариата? Со всей 
справедливостью на все эти вопросы можно отве

тить лишь отрицатеJiьно. 

27. Подлинными причинами, или по крайней ме
ре наибоJiее существенными, являются следую

щие. 

28. Организация Объединенных Наций, подобно 
правительствам отдельных стран, не может вы

полнять свои обязанности, не пспоJiьзуя персо
нал, обслуживание по контрактам и . материалы. 
Ннкто не станет оспаривать тот факт, что за по
следние несколько лет стоимость такого обслу
живания и материаJiов возросла во всем мире. 

29. Из увеличения бюджета, которое имело ме
сто начиная с 1958 года, 5,5 миллиона долл а ров 
можно непосредственно отнести за счет повыше

ния шкады окладов и коррективов по месту слу

жбы для всех кдассов персонала во всех отделе

ниях. Это увеличение, являющееся результатом 
общего повышения прожиточного минимума и 

заработной платы за предеJiами Организации, 
было совершенно определенно и, надо полагать, 

с должной ответственностью одобрено Генераль
ной Ассамблеей. 

30. Аналогичным образом нензбежное увеличение 
стоимости материалов н обслуживания по кон
трактам (раздел 9 - Содержание, эксплуатация 
и аренда помещений; раздел 10 - Общие расхо
ды и раздел 11 - Типографские работы) по 
скромной оценке составляет немногим больше 
1 миллиона долларов. Некоторые представители 
высказывали мнение о том, что эти расходы яв

ляются слишком большими. Однако Генеральный 
Секретарь указал, что произошло общее повыше
ние тарифов в отношении телефонных • разгово
ров, телеграмм, почтовых отправлений, I<омму-

нального обслуживания, уборки помещений, экс
плуатащш лифтов и так далее, за что он не 11ю
жет нести никакой ответственности. Все, что он 
может сделать,- это осуществлять неослабный 
контроль над пользованием этими услугами. Од
нако вряд ли можно предполагать, что ему уда

стся заметно сократить пх использование в то 

время, когда деятельность Организации расши
ряется, а предъявляемые к ней требования воз
растают. 

31. Кроме того, часть общего уве.-шчения за по
следние пять лет, исчисляемая приблизительно в 
5 миллионов долларов, непосредственно вытекает
из решений, принятых Генеральной Ассамблеей 
и.rш главными органами Организации Объеди
ненных Наций. Примераl\Ш таких решений явля
ются учреждение Экономической ко11шссии дшr 
Африки (расходы на которую возросли с 125 ООО 
долларов в 1958 году прибл11знтельно до 2,6 мил
лиона долларов в 1962 году); конференции по 
разоружению (почти на I миллион долларов в 
1962 году); увеличение числа членов Организа
ции, которое воз росло с 82 в 1958 году до 109 и 
скоро достигнет 110; это увеличение самым не
посредственным, а также косвенным образом. 
сказалось на расходах по документации, обслу
живанию сессий и так далее. 

32. За последние годы Генеральная Ассамблея 
учредила значительное число вспомогательных 

органов, которые практически непрерывно прово

дят сессии. Прямые расходы на эти органы в со
четаюш со стоимостью необходимого обслужива
ния (приблизительно 675 ООО долларов в 1962 го
ду) повысили общий уровень расходов. Напри
мер, доклад Специального комитета по вопросу о 
ходе осуществления Декларации о предоставле
нии независимости колониальным странам и на

родам (А/5238) состоит более чем из 540 стра
ниц. Его воспроизведение на шпн официальных 
языках обойдется примерно в 50 ООО долларов, 
которые распределятся по разделу 3 (Оклады и 
заработная плата), разделу 4 (Общие расходы 
по персоналу) и разделу 10 (Общие расходы). 

33. Большинство государств-членов выразило 
желание об увеличении числа информационных 
центров с 26 в 1'958 году до 50 в 1963 году. Былп 
высказаны критические замечания в связи с 

возрастающими расходами на информационную 
деятельность, хотя эти расходы вызваны глав

ным образом неизбежным повышением окладов 
и учреждением новых центров (А/5205, приложе
ние III к смете расходов), а не каким-либо су
щественным расширением основной деятельностн 
Бюро информации. 

34. Наконец, произошло увеличение почти на 
5 миллионов долларов по части V (Специальные 
программы). 

35. Приведенные выше факты объясняют, поче
му расходы по обыкновенному бюджету увели
чились на 18 миллионов долларов. Очевидно, что 
это увеличение не связано с 1,а~шм-либо круп11ыl\1 
расширением штатов или чрезмерно высою11\111 
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расходами на ведение текущих дел. Напротив, в 
-rечение указанного периода число должностей 
категории специалистов, исключая Экономиче
скую комиссию для Африки, увеличивалось ме
нее чем на 2 процента в год. Именно поэтому 
Генеральный Секретарь счел, что для эффектив
ного выполнения Секретариатом возросшего объ- , 
ема работы необходимо некоторое скромное уве
.лнчение штатных ресурсов, и именно поэтому он 

предложил политику «планового расширения». 

Он ясно заявил, что одобрение любой подобной 
, политики должно быть поставлено в зависимость 
от двух условий. 

36. Во-первых, Генеральный Секретарь не будет 
предлагать учреждение никаких новых должно

стей до тех пор, пока он пе убедится в макси
мально эффективном использовании существую
щих штатных ресурсов; кроме того, существую

щий персонал будет использоваться гибко и 
будут осуществляться переводы служащих из ме

нее срочных областей в более срочные. В 1962 го
ду был произведен обширный обзор Отдела пе
реводов и обслуживания заседаний - одной из 
важных областей деятельности Секретариата. 
Обзор показал, что укомплектование этой служ
бы штатами осуществляется на разумной осно
нове и что увеличение числа должностей, пред
лагаемое на 1963 год, представляет собой мини
мум, необходимый для того, чтобы справиться с 
существующим и возможным объемом работы. 
Однако это не означает, что путем применения 

новых технических средств или более рацио
нального планирования программы конференций 
нельзя добиться более эффективного использо
вания персонала; Генеральный Секретарь убеж
ден, что его предложения в отношении экономи

ческой и социальной деятельности являются 
минимальными, но он сможет лучше судить о бу
дущих потребностях после того, как в ближай
шем будущем будет произведен обзор. Потреб
ности в штатах менее крупных отделов Секрета
риата легче поддаются оценке. Фактически такая 
оценка производится по крайней мере один раз 
в год. в связи с подrотовко.й бюджетной сметы. 

37. Во-вторых, будущие потребности будут так
же определяться тем, в какой степени главные 
органы Организации Объединенных Наций смо
гут придерживаться установленных норм при со

ставлении своих рабочих программ и определять 
более точно порядок очередности, приводя тем 

самым эти программы в более разумное соответ

ствие с имеющимися ресурсами. 

38. Касаясь конкретных аспектов раздела 3 бюд
жетной сметы, он обращает внимание на причи
ны объединения временных должностей, утвер
жденных на 1962 год, со штатными должностями 
на 1963 год (А/5205, стр . 31). Ясно, что потреб
носп1 в этих должностях не только будут носить 
постоянный характер, но что те самые участки, 

для которых они были выделены, потребуют в 
1963 году дополнительного расширения штатов. 

39. Однако Генеральный Секретарь полностью 
сознает необходимость и впредь предусматри-

вать должности, срок назначения которых яв

ляется неопределенным, под рубрикой «времен
ный персонал». Он считает, что благодаря офор
млению бюджета на 1963 год, при котором 
сократилось число глав раздела 3, смета стала яс
нее и легче поддается административному кон
тролю, поскольку цели, на которые испрашива

ются средства, определены более четко . 

40. Большая часть новых должностей, испраши
ваемых на 1963 год, предназначена для экономи
ческой и социальной деятельности (63 должно
сти категории специалистов и 41 должность ка
тегории Общих служб). Отвечая на замечания 
представителя Бразилии, он говорит, что для 
того, чтобы составить мнение о распределении 
этих должностей между Центральными учреж
дениями и региональными экономическими ко

миссиями, необходимо изучить таблицу 3-3 бю
джетной сметы (А/5205, стр. 30) и разъяснения, 
которые даются на странице 35 бюджетной сме
ты. Из этой таблицы видно, что Эютомическая 
комиссия для Латинской Америки не поставлена 
в невыгодное положение и что по соглашению с 

ее исполнительным секретарем дополнительный 
персонал предусмотрен под рубрикой консультан
тов. 

41. Следующее крупное увеличение штатов, пред~ 
лаrаемое на 1963 год (20 должностей категории 
специалистов и 14 должностей категории Общих 
служб), относится к Бюро конференций. Консуль
тативный комитет, учитывая результаты уже упо

мянутого административного обзора, согласился 
-с этим увеличением без оговорок (А/5207, 
пункт 152). 

42. Остальные новые должности, предлагаемые 
на 1963 год, распределены между различными 
другими отделами, включая административную и 

финансовую службы (7 должностей категории 
специалистов и 10 должностей категории Общих 
служб}. Г-н Тернер считает, что такое расшире
ние является необходимым в свете отмеченного 

Ревизионной комиссией ослабления администра
тивной дисциплины и замечаний Консультатив
ного комитета. 

43. Г-н КЭРТИС (Австралия) отмечает, что раз
дел 3 имеет очень большое значение, поскольку 
он составляет 56 процентов общей суммы бюд
жетной сметы на 1963 год, поскольку его размер 
оказывает влияние на другие части бюджета ( об
щие расходы, материалы и так далее) и посколь
ку в нем находят отражение само существование 

и деятельность Секретариата и, следовательно, 
затрагивается вопрос об использовании людей -
обстоятельство, с которым нельзя не считаться . 

Кроме того, на текущей сессии Генеральный 
Секретарь предложи~ значительное увеличение 

числа должностей и представил это предложение 

как первоначальный шаг в перспективной поли
тике планового расширения. 

44. Консультативный комитет предложил, чтобы 
Ассамблея утвердила 95 новых должностей ка-
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тегории специалистов и 90 должностей категории 
общ11х служб (талt же, пункт 140). Хотя это 
предложен11е предусматривает весьма значитель

ное расширение штатов, делегация Австрали11 
поддержит его, поскольку большинство этих дол
жностей предназначено для экономической и 
социальной деятельности, которая тесно связана 

с Декадой развития Орган11зац1111 Объединенных 
Наций, а делегация Австралии заинтересована 
в успешном осуществлении этого проекта. 

45. Однако делегация Австралии всегда счита
ла, что новые должности следует учреждать 

лишь в тех случаях, когда достаточно ясно уста

новлено, что, несмотря на внутреннюю реоргани

зацию, существующий персонал не может спра
виться с необходимой работой. В этой связи 
следует уделить должное внимание точке зрения 

Консультативного комитета (тaJ.t же, пункт 122) 
о том, что персонал мог бы использоваться более 
рационально. Кроме того, в тех случаях, когда 
необходимо учредить новую должность, она не 
должна автоматически становиться постоянной, 
особенно если продолжительность соответствую
щей работы является неопределенной. По этой 
причине делегация Австрали11 испытывает беспо
койство по поводу той легкости II поспешности, с 
которой все недавно учрежденные временные 
должности переводятся в число постоянных дол

жностей. Он полностью поддерживает рекомен
дации Консультативного комитета по этому во~ 
просу. 

46. Увеличение штатов, испрашиваемое на 1963 
год, характеризуется как начало перспективной 
политики расширения. Делегация Австралии уже 
заявила, что она не может на данном этапе под

держивать политику расширения в какой бы то 
ни было области. Поэтому она рассмотрела лпшь 
специальные аспекты бюджетной сметы на 1963 
год с точки зрения текущих потребностей. Г-н 
Кэртис поддерживает увеличение, предлагаемое 
Консультативным комитетом по разделу 3, при 
условии, что это не означает принятие каких-то 

обязательств в отношении политики на дальней
шие финансовые годы. Он надеется, что новые 
должности положат хорошее начало Декаде раз
вития; возможно, что он выступит дополнитель

но по вопросу о расходах на информационную 
деятельность. 

47. Г-н НОЛАН (Ирландия) спрашивает, нель
зя ли ввиду важности заявления, сделанного 

Контролером , распространить его в качестве до 
кумента Комитета. 

48. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер), которого поддер
живает г-н СОКИРКИН (Союз Советских Соци 
алистических Республик), предлагает Комитету 
более экономичное решение, а именно - дать в 
кратком отчете заседания достаточно полное 

изложение его заявления. 

Предложение принuлtается. 

49. Г -н ФЕНОЧИО (Мексика) разделяет беспо
койство Консультативного комитета по поводу 

«планового расширения» штатов, которое, со

гласно предложениям Генерального Секретаря, 
приведет к повышению существующего уровня 

на 5 процентов. Консультативный комитет совер
шенно правильно указал, что увеличение персо

нала - плановое или иное - должно произво• 

диться только в тех случаях, когда со-вершенно 

очевидно установлено, что существующий персо

нал не может справиться с новой работой, соз

даваемой новым11 постановлениями различных 
органов Организации Объединенных Наций 
(там же, пункт 38). Г-н Феночио по опыту зна
ет, кан: трудно стабилизировать численность пер
сонала; например, орган11защ111 может потребо
ваться набрать дополнительных экспертов для 
осуществления важных прое!(тов, но первона

чалыю она должна делать это на временной ос

нове. Что касается должностей не специального 
характера, то следует, по возможности, избегать 

увеличения штатов путем более рационального 
использования существующего персонала. Кро
ме того, возникает вопрос о необходимости со
хранения существующего числа сотрудн11ков в 

отношении видов деятельности, которые частично 

утратили свое значение. 

50. Учреждение новых должностей связано с до
полнительными расходам11, такими, например, 

как путевые расходы, увеличение Пенсионного 
фонда и расходы по строительству илн аренде 
дополнительных помещений. Поэтому, насколько 
это возможно, в111есто утверждения политики 

планового расширения персонала, предлагаемой 

Исполняющим обязанности Генерального С~кре
таря, Комитет должен рекомендовать сохранение 
существующего чисJ1а штатных должностей и бо· 

лее эффективное использование этих должностей 
путе111 их перераспределения между департамен• 

тамн. 

51. Г-н РОМАНОВ (Украинская Советская Со
циалистическая Республика) выражает сожале
н11е в связи с те111, что Контролер, давая подроб• 
ные разъяснения по поводу столь высокого уро

вня сметы по разделу 3, не изложил, что было 
сделано Секретариатом для достижения сбере
жений. Разделы 3 и 4, которые являются взап-
111освязанными, требуют очень тщательного изу
чения ввиду 111асштабов предусмотренных по юш 
расходов. Он не разделяет точю, зрения некото
рых представителей о том, что Организация Объ· 
единенных Наций должна непременно расширять 
свои штаты каждый раз, когда происходит уве
личение объема работы. Напротив, он разделяет 
беспокойство Консультативного комитета , кото
рый считает, что не все должности используются 
равномерно (там же, пункт 122) . 

52. Укра3на, страна, находящаяся в процессе 
всестороннего развития, осуществляет политику 

неуклонного сокращения штатов центральных ад

мин11страт11вных органов путем предъяDления бо• 

лее высоких требований в отношении должност
ных лиц и упрощения административной струк
туры, особенно при помощи децентрализащш. 
Практ11ка подтвердила целесообразность этой по-
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дптики, которая безусловно является более эко.: 
номичной, чем политика, проводимая Секрета
риатом. То обстоятельство, что с 1961 года рас
ходы по персоналу возросли на 20 процентов, 
свидетельствует о наличии расточ11тельност11. Се
кретариат явно не намерен сокращать штаты; 

между тем 80 процентов персонала имеют посто
янные контракты, и высокий уровень профессио
нальной компетентности, вытекающий из этого 
факта, должен создать возможности для некото
рого уплотнения. Кроме того, Секретариат, как 

, видно, не принял во внимание высказанные на 

шестнадцатой сесснп крптические замечания по 
поводу громоздкости и сложности его структуры. 

Поэтому делегация Украины не может поддер
жать рекомендации Консультативного комитета; 
она считает, что Консультативный комитет не 
проявил достаточной требовательности и что 
бюджет должен быть сокращен по крайней мере 
до уровня 1961 года. 

53. Г-н СТОЯНА (Румыния) с беспокойством 
отмечает, что Секретариат, вместо того чтобы 
предлагать сокращение или стабилизацию пер
сонала, испрашивает 215 дополнительных долж
ностей. По-видимому, были приложены слишком 
незначительные усилия к удовлетворению новых 

потребностей путем перевода персонала из об
.~астей сокращающейся деятельности в другие 
области, где деятельность расширяется. Кроме 
того, децентрализация, как ее представляет себе 
Секретариат, отнюдь не ведет к сокращению 
персонала. Похоже на то, что не были приняты 
во внимание рекомендации Комитета экспертов 
по пересмотру деятельности Организации i1 Се
кретариата 1. Сомнения, испытываемые Ко~ште
том в отношении планового расширения штатов, 

являются вполне понятными. К сожалению, Кон
сультативный комитет, несмотря на это, одобрил 
предложения Генерального Секретаря почти без 
всяких изменений. Поэтому делегация Румынии 
не сможет поддержать рекомендации Консуль
тативного комитета. 

54. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что его несколько успокоили разъ
яснения, данные Контролером. Следует признать, 
что существенное увеличение расходов по раз

делу 3 бюджета, а именно на 5 процентов по 
сравнению с 1962 годом и более чем на 20 про
центов по сравнению с 1961 годом, в значитель
ной мере оправдывается развитием деятельностп 

в экономической и социальной областях. Одна
ко Секретариат, как видно, не исчерпал всех воз
можностей более рационального использовання 
персонала в соответствии с потребностями, в то 
время •как :Пятый ком11тет и -Генеральная Ассамб
.~ея, со своей стороны, по-видимому, недоста
точно сократили программы Организации Объе
диненных Наций, прежде чем удовлетворять 
просьбы о выделении средств. Лишь самое тща
тельное пзучение этих программ, с учетом пред-

1 Официальные отчеты Генеральной Асса,11блеи, шест
надцатая сессия, П рuлажения, пvнкт 61 повестк,и дня, до
ку~1ент А/4776. 

полагаемых фннансовых возможностей Орrани• 
зации, может спасти ее от банкротства. 

55. Возможно, Комитет согласится с принципом 
«планового расширения штатов», выдвинутым 

Испо.1няющим обязанности Генерального Секре
таря, но делегация Соединенных Штатов испы
тывает сомнения относительно этого принципа 11 
одновременного увеличения персонала на 5 про
центов, опасаясь, что Секретариат может почув
ствовать себя вправе ежегодно увел11чивать шта
ты на 5 процентов. Г-н Аллотт также признает 
что на той или иной стади11 развития Организа~ 
щш бюджетная смета по техническим причинам 
может превысить сумму, которая фактически не
обходима для содержання утвержденного штат
ного персонала. Поэтому он хотел бы задать 
представителю Генерального Секретаря несколь
ко вопросов: во-первых, почему расходы на но

вые должности по всем классам исчисляются на 
основе ступени II I, и каким образом были опре
делены классы новых должностей, предусмотрен

ных в бюджетной смете на 1963 год? 

56. У делегацип Соединенных Штатов есть так• 
же ряд вопросов относительно поправки на из

менения в nepcoнaJ1e: каковы сметные расходы 

(брутто) по окладам для штатных должностей 
за 1960, 1961, 1962 и 1963 годы? Какова была 
фактическая поправка на изменения в составе 
персонала в долларовом выражении в 1960 и 
1961 годах II каков предполагаемый размер по
правкн в 1962 и 1963 годах? Каковы фактические 
расходы (нетто) по штатным должностям в 
1960 и 1961 годах и каковы сметные предполо
жения на 1962 и 1963 годы? Какую долю от об
щей суммы окладов (брутто) составляла по
правка на изменения в составе персонала в 1960 
и 1961 годах и каков предполагаемый размер 
этой доли на 1962 и 1963 годы? 

57. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что, 
несмотря на сокращения, рекомендованные Кон

сультативным комитетом, смета, представленная 

на утверждение Комитета, превышает соотвеrст- • 
вующую сумму за 1962 год более чем на 1,9 мил
лиона долларов. Кроме того, не следует • забы
вать, что любое увеличение ассигнований по раз
;;~.елу 3 затрагивает другие разделы, особенно 
раздел 4. Поэтому делегация Чехословакии не 
может поддержать эту смету. 

58. Правда, за последние годы значительно воз
росло число конференций, и были одобрены но
вые программы в экономической и социальной 
областях. Однако это не должно автоматически 
вести к увеличению персонала .. Различные про
rрам~,ы были завершены или частично утратили 
свое _ значение, а некоторые виды деятельности 
были децентрализованы. Однако ни Генераль
ный Секретарь в своей бюджетной смете, ни 
Контролер в своем последнем заявлении, как вид
но, не учли создаваемые этим возможности со

кращения персонала. В сущности единственным 
результатом политики децентрализации явилось 

увеличение числа сотрудников, назначаемых в 
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региональные экономические комиссии; более то
го, число сотрудников, работающих в Центра.пь
ных учреждениях, также увеличилось. В 1962 го
ду в экономическом и социальном департаменте 

уже работали 547 сотрудников, тогда как на 
1963 год испрашивается 61 дополнительная дол
жность. Возможно, что в Бюро конференций во
прос, связанный с уплотнением, трудно решить, 

но путем пересмотра расписания конференций, 
предусмотренного в повестке дня, можно выяс

нить, каким образом это можно осуществить. Во 
всяком случае, делегация Чехословакии все боль
ше убеждается в необходимости подвергнуть са
мому тщательному изучению задачи и функции 
служащих Секре,арпата. 

59. Вопреки распространенному в Секретариате 
!\1Нению, увеличение числа сотрудников не явля

ется результатом попыток улучшить географиче
ское распределение персонала в интересах стран 

Восточной Европы. Делегация Чехословакии уже 
указывала, каким образом можно улучшить по
ложение непредставленных стран, не создавая 

дополнительных должностей. 

60. В заключение г-н Мыслил хотел бы задать 
несколько вопросов представителям Секретариа
та. Во-первых, каковы функции так называемых 
административных сотрудников, которые зани

маются вопросами персонала в различных де-

партаментах, и насколько их существование от

вечает принципу единой политики персонала, 
установленной Генеральным Секретарем и осу
ществляемой Бюро персонала? Какие штаты бу
дут предусмотрены для Научного комитета Ор
ганизации Объединенных Наций по действию 
атомной рад.нации, объем работы которого в на
ступающем году несколько сократится? Каковы 
практические результаты решения распределить 

секретариат Комитета по использованию косми
ческого пространства в мирных целях между Де
партаментом по политическим вопросам и делам 

Совета Безопасности и Правовым бюро? Нако
нец, имеются ли планы перевести в Женеву до
полнительные отделы Секретариата, такие, как, 
например, Отдел прав человека, Секцию по по
ложению женщин и Отдел коднфнкации Право
вого бюро? 

61. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объявляет, что ответы на 
вопросы, поставленные представителем Соеди
ненных Штатов, будут изданы Секретариатом в 
качестве документа Комитета 2. 

Зп.седание закрынается в 17 час. -55 мин. 

2 Впоследствии распµостранен II качестве доку~1ента 

A/C.5/L.730. 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый rод (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, A/C.5/L.726) 
(продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н БАРРАТ (Южная Африка) напоминает, 
что его делегация всегда подчеркивала постоян

ную необходимость в финансовой ответственности 
со стороны Секретариата и всех государств-чле
нов. В 1962 году, как и в предыдущие годы, Пя
тый комитет располагает неоценимыми рекомен
дациями Консультативного комитета по админи
стративным и бюджетным вопросам, чей доклад 
(А/5207) полностью подтверждает его - способ
ность производить тщательный анализ и пред
ставлять разумные замечания; делегация Южной 
Африки будет руководствоваться этим докладом 
в cвoel\i подходе к бюджету на 1963 год. Г-н Бар
рат также хотел бы отдать должное Исполняю
щему обязанности Генерального Секретаря за 
отличное оформление бюджетной сметы на 1963 
год (А/5205). 

2. Касаясь вступительного заявления Испо"лняю
щего обязанности Генерального Секретаря (А/С. 
5/925), он говорит, что его делегация, особенно 
ввиду предлагаемого расширения штатов, про

являет исключительный интерес к объяснению 
выражения «плановое расширение» , которое Ис
полняющий обязанности Генерального Секретаря 
употребил в качестве ключевого слова своей 
бюджетной политики и в отношении которого 
Консультативный комитет представил свои за
мечания . Комитет одобрил призыв Генерального 
Секретаря к ответственности и дисциплине со 
стороны Секретариата и государств-членов при 
осуществлении любого подобного расширения . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ! 925-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Среда, 17 октября 1962 года, 

10 час. 45 мин. 

Нью-Йорк 

Г-н Баррат приветствует решение Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря не оспари
вать сокращений сметы, рекомендованных Кон
сультативным комитетом. 

3. Делегация Южной Африки обеспокоена зна
чительным увеличением расходов Организации 
Объединенных Наций, которое отражено как в 
дополнительной смете на 1962 год, так II в смете 
на 1963 год. Частично это увеличение вызвано 
ростом числа членов Организации и неуклонным 
расширением одобренных видов деятельности; 
частично оно является результатом принятых 

Генеральной Ассамблеей решений о введении 
новых вндов деятельности или учреждении но

вых вспомогательных органов. В некоторых из 
этих областей Генеральный Секретарь несет осо
бую ответственность за сведение расходов к ми
нимуму. Но во многих других увеличею1е расхо
дов является непосредственным результатом ре

шений, которые были приняты на Ассамблее или 
в других органах без должного внимания к их 
финансовым последствиям. 

4. На делегацию Южной Африки произвело впе
чатление чнсло заявлений, призывающих к боль
шему чувству финансовой ответственности, луч
шей координации п .признанию необходимости 
придерживаться порядка очередности при рас

смотрении новых видов деятельности. Однако во 
многих случаях подобные заявления делались 
лишь в Пятом комитете, а не в органах, прини
мающих соответствующие принципиальные ре

шения. 

5. Пятый комитет не правомочен оспаривать все 
пршщипиальные решения, уже принятые Ге
неральной Ассамблеей; это должно происхо
дить в каком-либо другом органе Ассамблеи, по
сле того как Комитет имел возможность предста
вить доклад по финансовой стороне этих решений. 
Существуют конкретные правила, направленные 
на обеспечение подобного предварительного рас
смотрения решений Комитетом, и за последнее 
время участились случаи нарушения этих пра

вил . Однако основная проблема заключается в 
осуществлеюш координации не только между 

Пятым комитетом и другими органами Органи
зации Объединенных Наций , но II между самими 
делегациями . Может возникнуть вопрос, почему 
так много делегаций выражают свое недовольст
во в Пятом комитете по поводу увеличения рас
ходов, тогда как в других комитетах те же самые 

делегации поддерживают решения, касающиеся 

этих расходов. В то время как подобная практи
ка может успокоить совесть делегаций, она не 

79 A/C.5/SR.925 
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разрешает серьезных финансовых проблем Орга• 
низации, 11 бессмысленно говорнть, что Генераль
ный Секретарь не должен испрашивать необхо
димых ассигнований, когда он вынужден делать 
это в силу решений, принимаемых органами Ор· 
ганизации Объединенных Наций. 

6. Дело Пятого комитета обеспечить соблюдение 
строжайшей экономии в вопросах, связанных с 
административным контролем и дисциплиной . 
Однако во многих случаях 11спраш11ваемое уве
личение предназначено для видов деятельности, 

в отношении которых Генеральный Секретарь 
обладает крайне ограниченным контролем над 
шкалой расходов. Например, знач11тельная часть 
дополнительной сметы на 1962 год является ре• 
зультатом решений, принятых основными II вспо
могательными органами Организации О9ъед11• 
ненных Наций . Подобные расходы не являются 
в сущности «непредв11денным11», но их нельзя 

точно определить заранее . На деле это означает, 
что Генеральная Ассаl\lблея предоставляет орга
нам, производящим расходы, открытый счет, не
смотря на то что фннансовые полномочня Асса мб• 
леи никак не могут передаваться вспомогатель

ному органу, 11 особенно органу, состоящему из 
относительно небольшого числа членов, на что 
справедливо указал Консультативный комитет. 
Делегация Южной Африки решительно поддер
живает это заявление, а также другие точки зре

ния и рекомендации, изложенные в пунктах 19 
и 20 доклада этого Комитета (А/5207) . Следует 
надеяться, что ш1сьмо, которое Председатель Пя
того комитета направил недавно на имя Предсе
дателя Генеральной Ассамблеи (А/С . 5/527) для 
сведения всех других главных комитетов, будет 
иметь большиi1 успех, чем предыдущие аналогич
ные призывы . 

7. Не продиктованное необходимостью в1<люче
ние новых пунктов в повестку дня, и без того 
уже перегруженную, является еще одним приме

ром так называемых «непредвиденных» расхо

дов, которых можно было бы избежать, на что 
указал Консультативный комитет в пункте 23 
свое~о доклада. Некоторые делегации подверrа· 
ют критике практику представления дополни

тельной сметы, называя ее «н~законной», но те 
же самые делегации решительно поддерживали 

решения, повлекшие за собой значительную 
часть расходов, которые вызвали необходимость 
в дополнительной сыете на 1962 год. Делегация 
Южной Африки считает, что, несмотря на уветr
чение числа членов Орrанпзащш Объединенных 
Наций и расширение ее деятельности, соблюде
ние государствами-членами норм финансовой 
дисциплины может приостановить увеличен11е 

расходов, связанных с конференциями и сессия
ми, и она с интересом ожидает прений по двум 
пунктам повестки дня, которые относятся к дан

ному вопросу. 

8. Государства-члены также несут основную от
ветственность за изш1шние расходы, являющие

ся результатом отсутствия должной координации 
между Организацией Объеднненных Наций и 

специализированными учрежден11яl\111, а также в 
рамках самой Организации Объединенных На
ций. Экономический и Социальный Совет несет 
особую ответственность за обеспечение рацио
нального общего планирования деятельности в 
экономической и социальной областях; Генераль
ный Секретарь также несет значительную ответ
ственность, особенно за увеличение чнсла сотруд
ннков, происходящее в результате расшнрення 

деятельности; в этой · связи Консультатив
ный 1<омитет сделал предостерегающие замеча
ния в пункте 38 своего доклада. 

9. Каждый раз, когда предусыатривается новая 
программа, соответствующий орган Организации 
Объединенных Наций должен позаботиться о 
том, чтобы не происходило дублирования суще
ствующих програl\1111, и принимать свои решения 

на основе разумной системы очередности. Гене
ральный Се1<ретарь не может нести исключн
тельную или даже преимущественную ответст

венность за обеспечение того, чтобы рост дея
тельности сопровождался эффективной оценкой 
ранее установленного порядка очередности II со
J<ращением ил11 полным упразднением менее 

важных видов деятельности; точно так же недо• 

статочно лишь заявлять о желаннн добиться 
лучшей коордннацни или установления должно
го порядка очередности, в надежде, что чудодей

ственно произойдет некоторое улучшение. Основ
ная ответственность лежит на правительствах, 

которые должны координировать действия своих 
делегаций в различных органах. Представителп 
в Пятом комитете несут особую ответственность 
за обеспечение того, чтобы в соответствующих 
министерствах иностранных дел соблюдалась 
необходимая координация прп разработке дп· 
ректив для делегаций . 

10. Что касается замечаний, сделанных в докла
де Ревизионной· ком11сс11и (А/5206, часть II, 
пункт 18), относительно «симптомов некоторого 
ослабления административной дисцнплины», то 
делегация Южной Африки поддерживает пред
ложение Консультативного ко11111тета (А/5207, 
пункт 53) о расширении Адмшшстратнвно-управ
ленческой службы, с тем чтобы она могла разре• 
шить серьезную административную проблему, 
стоящую перед Организацией. Особенно важно, 
чтобы не происходило ослабление мер предосто
рожности, которых придерживается Организация 
Объединенных Наций при расширении операций 
на местах, и делегация Южной Афрпки привет
ствует заявление Контролера о том, что этой 
проблеме в последнее время уделяется внимание. 

11. Точно так же делегация Южной Афрпки под
держивает предложение Консультативного коми
тета (та.м же, пункт 64) о том, чтобы рассмот
реть вопрос применения в Организации Объеди
ненных Наций норм проезда, недавно установ
ленных ВОЗ. Она также считает, что было бы 
целесообразно изучить возможную необходимость 
пересмотра норм, действующих в отношении 
представителей, членов комиссий, комитетов и 
других вспомогательных органов Генеральной 
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Ассамблеи, о чем говорится в пункте 66 доклада 
Консультативного комитета. 

12. Наконец, делегация Южной Африки прюзет
ствовала бы полную согласованность в шка.ТJе 
окладов различных органов и учреждений Ор
ганизации Объединенных Наций - вопрос, к ко
торому Консультативный комитет привлек вни
r.1ание в пунктах 67-71 своего доклада; это осо
бенно необходимо ввиду опасности цепной реак
ции, вызываемой односторонними решениями об 
увеличении окладов в других организациях -
процесс, который делегация Южной Африки уже 
подвергала критике за пределами Пятого коми
тета. Решением этого вопроса, возможно, явится 
учрежден11е независимого органа, предложенного 

Консультативным комитетом, но подобный орган 
должен будет состоять из экспертов, которые 
пользуются известностью и которые не должны 

назначаться по политическим соображениям. 

13. Г-н УОЛЛ (Соединенное Королевство) по
здравляет Исполняющего обязанности Генераль
ного Секретаря с ясно составленной бюджетной 
сметой и отдает должное Консультативному ко
митету в связи с его превосходным докладом. 

14. Из заявлений, сделанных в ходе прений, ясно 
видно, что все делегации полностью сознают 

опасность, связанную с постоянным и значитель

ным ростом подлежащих разверстке расходов во 

всех учреждениях, входящих в систему Органи
зации Объединенных Наций. Общая сумма раз
личных смет на 1963 год превышает ассигнова
ния 1962 года более чем на 11 процентов и по
чти на 20 процентов больше -соответствующих 
первоначальных смет на 1962 год. Если учесть, 
что эти бюджеты составляют в общей сложности 
приблизительно 190 миллионов, что операции по 
поддержанию мира в Конго и на Среднем Во
стоке обходятся почти в 140 миллионов в год и 
что на программы по оказанию добровольной 
помощи поступают взносы, превышающие 150 
миллионов, то общая сумма расходов Организа
ции Объединенных Наций и ее учреждений до
стигнет 500 миллионов в год. 

15. Значительная часть этих расходов финанси
руется небольшой группой государств-членов. 
По одному лишь обыкновенному бюджету около 
75 центов от каждого доллара приходится на до
лю девяти стран, вносящих наиболее крупные 
взносы, в то время как существует пятьдесят три 

государства-члена, размер взноса которых со

ставляет меньше одной десятой процента и на 
долю которых приходится два с половиной цента 
на доллар. Это отвечает принципу, согласно ко
торому государства-члены должны вносить сван 

взносы в соответствии с их относнтельной плате
жеспособностью; тем не менее, эти деньги дол
жны изыскиваться путем установления налогов, 

н их должны утверждать парламенты, и члены 

Пятого комитета могут задать себе вопрос, что 
случится с Организацией Объединенных Наций, 
если соответствующие парламенты решат, что 

они не могут более нести бремя все увеличиваю
щнхся расходов. 

16. Делегация Соединенного Королевства согдас
на со многими предыдущими ораторами в том, 

что Организация Объединенных Наций является 
динамичной и растущей орr.анизацией, к которой 
малые страны могут обращаться за помощью 
и поддержкой, как об этом сказал Исполняющий 
обязанности Генерального Секретаря в своем 
вступительном заявлении в Пятом комитете 
(А/С.5/,925); но он также напомнил Комитету, 
что Организация вступит в 1963 год, имея непо
гашенные обязательства, общая сумма которых 
составляет приблизительно 80 миллионов долла
ров, даже если предположить, что к концу 1962 
года будет получено еще 90 миллионов долларов 
благодаря продаже облигаций Организации Объ
единенных Наций. На шестнадцатой сессии (852-е 
за:едание) представитель Соединенного Коро
левства предсказал, что Организация Объединен
ных Наций в скором времени окажется на грани 
банкротства, и ясно заявил, что Соединенное 
Королевство не верит в то, что Организация мо
жет быть -платежеспособна в отношении одних 
видов своей деятельности и несостоятельна в от
ношении других. Делегация Соединенного Коро
левства по-прежнему придерживается этого мне

ния, ибо она считает, что в будущем успехи Ор
ганизации Объединенных Наций зависят от 
стабильности ее финансового положения. 

17. Картина была бы совсем иной, если бы все 
государства-члены полностью выполняли свои 

финансовые обязательства. Однако даже за го
ды, предшествующие 1962 году, общая сумма 
задолженности составляет более 80 миллионов 
долларов, и ввиду столь крупной задолженности 
очень трудно добиться от британского парламен
та утверждения необходимых ассигнований на 
увеличивающиеся расходы Организации Объеди
ненных Наций. Трудность возрастает в связи с 
неправильным, начиная с конца июня 1962 года, 
распределением взносов на операции в Конго и 
на Среднем Востоке и с использованием выпус
ка облигаций для ликвидации этого прорыва, без 
какого бы то ни было ясного плана в отношении 
дальнейшего финансирования. Делегация Соеди
ненного Королевства рассматривает выпуск об
лигаций как единовременную операцию, основ

ная цель которой заключается в том, чтобы дать 
Организации Объединенных Наций передышку. 

18. До конца текущей сессии Пятому комитету 
предстоит рассмотреть расходы на операции по 

поддержанию мира в Конго и на Среднем Вос
токе, почти вдвое превышающие обыкновенный 
бюджет на 1963 год. Признавая большое значе
ние обеих миссий, делегация Соединенного Ко
ролевства считает, что военные действия всегда 
обходятся дорого и не всегда являются полно
стью эффективными. Ясно, что в Конго в первую 
очередь требуется примирение; на его достиже
ние может уйти время, но оно будет более эф
фективным и одновременно менее дорогостоя
щим. В связи с операциями по поддержанию ми
ра неизбежно возникают проблемы, имеющие 
эмоциональную окраску. Однако для того, что-
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бы Организации Объединенных Наций удалось 
избежать банкротства, все операции до.1Jжны 
предусматриваться в бюджете на стадии плани: 
рования, вне зависимости от того, касаются ли 

они поддержания мира или каких-либо других 
вопросов. 

19. В этом отношении имело место одно отрад
ное событие : вынесение Международным Судом 
(А/5161) консультативного заключения относи
тельно вытекающего из Устава правового статуса 
утвержденных расходов на операции Организа
ции Объединенных Наций в Конго и на Среднем 
Востоке. Делегация Соединенного Королевства 
надеется, что Генеральная Ассамблея утвердит 
заключение Суда до конца текущей сессии и тем 
самым создаст стимул для скорейшей ликвидации 
задолженности, чего до сих пор никак не удава

лось добиться путем оказания морального воз
действия . С другой стороны, если заключение 
Суда не будет подтверждено, то это подорвет 
престиж не только Международного Суда, но и 
Организации Объединенных Наций в целом . 

20. В отношении политики «планового расшире
ния » он отмечает, что даже при существующей 
политике стабилизации расходы по обыкновенно
му бюджету за последние четыре года возраста
ли в среднем на 8 процентов в год; поэтому как бы 
получается, что Комитет просят одобрить умыш
ленную политику расширения, какой бы плано
вый характер она ни носила. За шестнадцать 
лет своего существования Организация Объеди; 
ненных Наций добилась крупных успехов во 
всех областях, но безусловно было бы целесооб
разно заложить прочную финансовую основу, 
прежде чем добиваться дальнейших успехов. Де
легация Соединенного Королевства считает, что 
даже если бы финансовое положение Организа
ции было бы более прочным , наиболее благора
зумная политика состояла бы в том, чтобы рас
сматривать семнадцатую сессию как период кон

солидацю1 и обозрения достигнутых результатов. 
Делегация не убеждена в том, что для дальней
шей эффективной деятельности Организации Объ
единенных Наций в настоящее время требуется 
систематическое расширение обыкновенного бю
джета. 

21. В отличие от делегации Советс,коrо Союза, 
делегация Соеднненноrо Королевства считает, что 
нельзя провести четкую грань между админист

ративной и оперативной деятельностью Органи
зации Объединенных Наций, хотя :между нимн 
имеется существенное различие. Трудно устано
вить должный уровень деятельности по обслужи
ванию; в то же время на такую деятельность 

распространяются некоторые прю,тические orpa· 
ничения, и, по-видимому, нет сомнения в том, что 

расширение лишь увеличит нагрузку и без того 
перегруженной Организации, не повысив ее эф
фективности. 

22. Что касается крайне важных программ тех
нической помощи, то делегация Соединенного 
Королевства будет по-прежнему поддерживать 

предоставление средств через обыкновенный бю
джет на «символической» основе , руководствуясь 
тем принципом, что все государства-члены, вне 

зависимости от того, на какой стадии развития 
они находятся, должны вносить 1<акой-то вклад 
для осуществления подобной деятельности. 

23. Делегация Соединенного Королевства счита
ет, что необходнмо приложить более активные 
усилия к сокращению разрыва между богатыми 

и менее развитыми странами, но, помимо симво

лических ассигнований по обыкновенному бю
джету, экономическая и техническая помощь, 

предоставляемая второй категории стран , дол
жна финансироваться из фондов существующих 
добровольных программ. Помощь, 01<азываемая 
из добровольных фондов, может быть более эф
фективно направлена на удовлетворение наибо
лее безотлагательных нужд, 11 она не требует 
увеличения взносов по разверстке. Поэтому деле
гация Соединенного Королевства не может под
держать предложение, сдел а нное Генеральным 
Секретарем в пункте 20 предисловия к бюджет
ной смете на 1963 год, о выделении средств по 
части V бюджета в размере необычно крупных 
ассигнований 1962 года. Кроме того, в то время 
как Соединенное Королевство несет справедли
вую долю расходов по технической помощи Ор
ганизации Объединенных Наций и фактически 
приняло решение об увеличении на 25 процентов 
своего взноса за 1963 год на Расширенную про
грамму технической помощи , оно оказывает эко
номическую помощь главным образом на двусто
ронней основе членам Содружества наций и за
висимым территориям, находящимся под управ

лением Соединенного Королевства . Франция и 
Соединенные Штаты помимо своих доброволь
ных взносов на программы Организации Объедн
ненных Наций также предоставляют щедрую 
помощь на двусторонней основе . В сущности 
они проявили искреннее стремление к тому, что

бы более богатые страны сократили и в конеч 
ном счете ликвидировали разрыв между разви

тыми и слаборазвитыми странами. Однако эконо• 
мическая независимость не может быть достиг· 
нута быстро, и она требует напряженных усилий. 

24. Оставляя в стороне вопрос о возможном уве• 
личении Фонда оборотных средств, о котором де
,1еrация Соединенного Королевства выскажет 
свое мнение впоследствии, он говорит, что в ос• 

новном согласен с рекомендациями Консульта
тивного комитета по различным разделам бю

джета. Однако делегация Соединенного Коро
левства считает, что в некоторых областях можно 
было бы изыскать дополнительные возможности 
экономии средств. Во всяком случае, она особен
но одобряет рекомендацию о пересмотре норм 
проезда служащих и об установлении предельной 
суммы общих расходов на информационную дея
тельность в 1963 году в размере 6 миллионов 
долларов. Делегация согласна с той точкой зре
ния, что Бюро информации должно уделять боль
шее внимание экономической и социальной дея
тельности Организации Объединенных Наций, но 
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это можно и нужно делать без увеличения суще
ствующих ресурсов. Она также считает, что Бю
ро информации не должно брать на себя работу, 
которая скорее должна осуществляться нацио

нальными службами информации, и что новые 
информационные центры должны охватывать 
возможно более широкие районы и в большей 
мере использовать местный персонал, а также 
помещения и службы представителей Орrаниза
ц,ш Объединенных Наций в соответствующих 
странах. 

25. В отношении вопросов персонала делегация 
Соединенного Королевства считает, что расшире
ние штатов следует производить лишь в тех слу

чаях, когда полностью доказана необходимость 
учреждения новых постоянных должностей. Она 
признает, что потребуется некоторое увеличение, 
особенно в области обслуживания конференций, 
но согласна с Консультативным комитетом в том, 
что исчерпаны не все возможности более рацио
нального использования существующих штатных 

ресурсов. Общая сумма ассигнований на новые 
штатные должности в 1963 году должна по воз
можности быть ниже 11, во всяком случае, не пре
вышать суммы, рекомендованной Консультатив
ным комитетом. 

26. В связи с наблюдениями Консультативного 
комитета (А/5207, пункты 49-53) и замечаниями 
Ревизионной комиссии (А/5206, часть 11, пункт 
18) Соединенное Королевство полагает, что не
обходимо полностью использовать Администра
тивно-управленческую службу при . Бюро Контро
лера для улучшения административных норм в 
финансовых вопросах и для пересмотра органи
зации работы Секретариата в экономической и 
социальной областях. Можно было бы также 
расширить данную службу, еслн это сделает ее 
более эффективной. 

27. Ввиду увеличивающегося объема работы Се
кретариата тем более необходимо поддерживать 
высокий уровень работоспособности, компетент
ности и добросовестности . Соединенное Королев
ство твердо придерживается принципа независи

мого международного Секретариата н решитель
но выступает против любых предложений о со
здании группировок держав в его составе или в 

Организации Объединенных Наций в целом. Со
ветский Союз сам в значительной мере виноват в 
том, что он и другие коммунистические страны 

по-прежнему недостаточно представлены в Секре
тариате. Нет никакой причины, чтобы при нали
чии доброй волн со стороны правительств нельзя 
было бы увел11ч11ть число международных граж

данских служащих из этих стран, при условии, 

что при этом будут соблюдаться требования 
Устава . Существующее положение не должно ис
пользоваться в качестве предлога для попытки 

вновь вернуться к принципу «тройки» на всех 
уровнях Секретариата, 1160 этот принцип совер
шенно несовместим с Уставом и парализует спо
собность Организации Объединенных Наций к 
,ффективным действиям, за исключением разве 
1ех случаев, когда такие действия получают ода-

брение правительства Советского Союза. Соеди
ненное Королевство будет бороться с любой по
пыткой нанести ущерб эффективности Организа
ции Объединенных Наций или ее Секретариата 
путем неоправданного ограничения полномочиц 

Генерального Секретаря как главного админи
стративного должностного лица Организации ил» 
путем извращения вытекающего из Устава пред
ставления о подлинно международной карьерной 
службе. 

28. Что касается бюджетных обязанностей Пято
го комитета, то существует явная необходимость 
более реалистичного подхода к проблеме приве
дения деятельностп, отвечающей пожеланиям го
сударств-членов, в соответствие с ресурсами, ко

торые могут быть в наличии для ее осуществле
ния. Соединенное Королевство приветствует при
знаки, свидетельствующие о том, что теперь 
шире признается значение более строгой само
дисциплины, особенно в отношении экономиче
ских и социальных вопросов. Долг Пятого комн
тета настаивать на высоких финансовых нормах 
и дисциплине и обеспечить, чтобы обращение 
Председателя к другим Главным комитетам во
зымело свое действие. Необходимо единодушно 
одобрить конструктивные предложения Кон
сультативного комитета (А/5207, пункт 47 и А/ 
5243, пункт 11). Если Генеральная Ассамблея 11 
другие органы последуют этому совету и если 

все правительства государств-членов будут со
трудничать в его осуществлении, то Организация 
Объединенных Наций сделает важный шаг к на
ведению порядка в своем доме. 

29. Г-н Г АНЕМ (Франция) говорит, что он вы
ступает за сокращения, предлагаемые Консуль
тативным комитетом, в отношении бюджетной 
сметы на 1963 год, и за рекомендации этого Ко
митета относительно необходимости экономии, 
установления порядка очередности и администра

тивной дисциплины. Подобно всем другим пред
ставителям, которые уже высказались по данно

му вопросу, и подобно Консультативному коми
тету, он испытывает серьезные сомнения в связи 

с политикой «планового расширения» штатов, 
предложенной Генеральным Секретарем. Он при
ветствует обсуждение финансовой стороны ре
шений, принимаемых Главными комитетами Ге
неральной Ассамблеи, и соответствующее письмо 
Председателя Пятого комитета на имя Председа
теля Генеральной Ассамблеи, но о действенно
сти этого письма трудно судить до конца текущей 
сессии. Он также отдает должное Консультатив
ному комитету, но считает, что было бы ошибкой 
возлагать на него слишком много задач, как бы
ло предложено представителем Соединенных 
Штатов на 922-м заседании, поскольку это может 
повлиять на правильное выполнение работы Кон
сультативного комитета. 

30. Г-н Ганем не стал бы принимать участие в 
общих прениях, если бы не заявление, сделанное 
представителем Советского Союза на 922-м засе
дании . Это не означает, что он выступает про· 
тив всего, что было сказано представителем Со-
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ветскоrо Союза. Например, безусловно справед
ливо то, что географическое распределение пер 
сонала, и особенно экспертов, занимающихся 
программами технической помощи, все еще яв
ляется не совсем удовлетворительным; справед

ливо и то, что следует уделять большее внимание 
децентрализации . Однако он хотел бы остано
виться на двух важных вопросах, поднятых пред

ставителем Советского Союза - на вопросе о 
верхнем пределе в отношении взноса Соединен
ных Штатов и на возможности замены Генераль
ного Секретаря институтом «тройки». 

31. По первому вопросу он напоминает, что на 
первой сессии Генеральной Ассамблеи было при
знано, что если руководствоваться принципом 

платежеспособности, то фактический размер 
взноса Соединенных Штатов должен был бы 
быть больше. Первоначально размер взноса был 
установлен в 49,8 процента и затем постепенно 
снижен до сегодняшней ц11фры в 32 процента, 
тогда как, строго говоря, на основаюш принци

па платежеспособности он должен составлять 37 
процентов . Причина установления верхнего пре
дела является совершенно очевидной; на своей 
первой сессии Генеральная Ассамблея постано
вила, что было бы нецелесообразно допускать, 
чтобы какое-либо из государств -членов несло по
ловину расходов Организации ввиду возможно
сти чрезмерного влияния на политику со стороны 

этого государства . Данный довод был выдвинут 
покойным сенатором Ванденберrом, который 
являлся в то время представ,пелем Соединенных 
Штатов, 11 был поддержан представителями 
Франции и Бельгии , хотя эти страны испытывали 
очень серьезные финансовые затруднения в ре
зультате войны; после это.rо принцип верхнего 
предела получил общее одобрение . Данный прин
цип является разумным, и возможно, что Совет
сю1й Союз сам будет рад ему в ближайшем бу
дущем . Г-н Хрущев предсказал, что Советский 
Союз перегонит Соединенные Штаты в эконоl\Ш · 
ческо111 отношении к 1970 году, а согласно дан
ным одного экономиста из Индианского универ
ситета, объем производства Советского Союза в 
1960 году уже составлял 75 процентов от объема 
производства Соединенных Штатов . 

32. Делегация Франции была н~сколько удивле
на возрождением идеи «тройкн» в виде пршщи
па коллегиальности. Данный принцип отвечает 
старой русской траднцпи, которая не может быть 
полностью применена в Секретариат~ поскольку 
она противоречит Уставу, хотя в этом отношении 
можно было бы внести соответствующие поправ

ки. Когда данная идея была впервые выдвинута 
г-ном Хрущевым на пятнадцатой сессии (869-е 
пленарное заседание), она была одобрена лишь 
социалистическими странами. Непрнсоедпннв
шиеся страны, такие как Индия, Объединенная 
Арабская Республика и Югославия, выступили 
против нее даже еще более решительно, чеы за
падные страны. Хотя эта идея может оказаться 
вполне уместной в какой-либо региональной ор
ганизащт. где члены придерживаются приыерно 

одинаковых взглядов и имеют общие ннтер .есы, 

например в Европейском общем рынке, в Органи
зации Объединенных Наций она может лишь 
привести к парализации всей деятельности . • 

33. В 1956 и в 1960 годах Совет Безопасности и 
Генеральная Ассамблея предоставили Генераль
ному Секретарю в связи с кризисом на Среднем 
Востl)ке и в Конго более широкие полномочия, 
чем . это, возможно, следовало бы . На основании 
этих полномочий и полномочий, вытекающих из 
статьи 99 Устава, покойный Генеральный Секре
тарь создал систему, с которой не все могут со
гласиться, и он сам погиб как раз в тот момент, 
когда начали возникать осложнения. Покойный 
Генеральный Секретарь, безусловно, понимал 
трудности, связанные с этой снстеl\fой, 1160 он 
учредил два консультативных КОl\JНтета для ока

зания ему помощи . Во всяком случае, хотя его 
система и может. быть подвергнута критике, нет 
никаких сомненнil в том, что если бы ему не 
предоставили полномочий действовать, то Орга
низация оказалась бы скованной . 

34. }lосле смерти Генерального Секретаря Совет
скин Союз , как видно, отказался от идеи «трой
ки» и согласился на избрание Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря ; трудно по
нять, почему теперь вновь выдвигается эта идея. 

Она , разумеется, не стала с тех пор более попу
лярной. Г-н Ганем интересуется, не состоит ли 
подлинная цель Советского Союза в том, чтобы 
отложить избрание Генерального Секретаря на 
пятилетний период. Деятельность Организации 
в настоящее время основывается на рабочей ги
потезе, согласно которой Исполняющий обязан· 
ности Генерального Секретаря, завоевавший ува
жение всех государств -членов своей рассудитель
ностью и добросовестностью, является наиболее 
подходящим кандидатом и будет утвержден в 
cвoeii должности Советом Безопасности, чья ре· 
ко111ендация , одобренная всеми постоянными чле
нам11 этого органа, имеет существенно важное 

значение. Но эта гипотеза может оказаться слиш· 
ком оптимистичной . Существует реальная опас
ность того, что Совет Безопасности так и не прн· 
мет решения до конца текущей сессни Генераль
ной Ассамблеи, в связи с чем возникает гораздо 
бо.1Jее серьезная проблема , чем финансовые за
тру~не~ия, которые всегда можно разрешить, по 

I<раинеи мере временно, путем займов. 

35. Организация не может оставаться в теченпе 
продолжительного времени без избранного на 
полный срок Генерального Секретаря, не рискуя 
столкнуться с серьезными осложненинми. Уже 

был задержан доклад о финансовом положешш 
который Исполняющий обязанности Генерально: 
го Секретаря обещал представить в· своем всту· 
плеюш к бюджетной смете. Что может сделать 
в этом вопросе Пяты11 комитет, который является 
специальным, а не политпчесюш органом? Комн· 
тет вряд лн может просить своего Председателя 
направить Председателю Ассамблеи еще одно 
письмо, призывающее его ускорить избрание Ге-
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неральноrо Секретаря. Однако может попросить 
его обсудить этот вопрос со своими коллегам.и в 
Генеральном комитете и подчеркнуть беспокоист
во, испытываемое в этой связи всеми членами 
Пятого комитета. 

36. Г-н Ганем не хотел бы быть чрезмерно песси
мистически настроенным. В заявлении представи
теля Советского Союза был по крайней мере 
один обнадеживающий момент: он не сказал ни 
слова о перемещении Центральных учреждений 
Организации из Нью-йорка - предложение, на 
котором реш11тельно настаивал r-н Хрущев в 
1960 году. Неудобства, связанные с Нью-Йорком, 
являются вполне реальными, особенно для аф
риканских делегаций; однако перемещение столь 
гигантской организации, какой является Органи
зация Объединенных Наuий, является нелегким 
делом. Советский Союз, как видно, согласился с 
этим фактом; делегация Советского Союза не 
только не протестовала против Нью-Йорка в хо
де прений, но II переехала в новое и просторное 
помещение недалеко от Центральных учрежде
ний. Поэтому есть основания надеяться, что Со
ветский Союз в скором времени согласится с из: 
бранием Генерального Секретаря на полныи 
срок, в чем так остро нуждается Орrанизащ1я. 

37. Наконец, он присоединяется к мнению отно
сительно установления очередности, высказанно

му представителями Австралии, Нидерландов и 
Объединенной Арабской Республики; · точно так 
же он согласен с представителями Канады и 
Индии относительно необходимости тщательного 
изучения и переговоров при разработке разум• 
нuй финансовой практики Организации Объеди
ненных Наций . 

38. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что бю• 
джет следует рассматривать с точки зрения об• 
щих расходов, которые несут государства-члены 

в связи с участием в деятельности Организации 
Объединенных Наuий и ее специализированных 
учреждений . Кроме того, бюджетная политика 
Организации Объединенных Наuий должна яв
ляться образцом, которому могли бы следовать 
специализированные учреждения. 

39. Несмотря на финансовый кризис II на раз
личные меры, предпринимаемые в целях обеспе
чения более тесной координации и раuионализа
uии деятельности Организации Объединенных 
Наций, из года в год происходит неуклонное уве
личение бюджета, причем перспективы приоста
новления этой тенденции являются весьма огра
ниченными. В данных обстоятельствах сущест
венно важно осуществить все возможные сокра

щеюш, установить надежный контроль и ввести 
рациональную систему очередности. Консульта
тивный комитет выдвинул много полезных и кон

структивных предложений в этом отношении, и 
делегация Аргентины поддержит их. Она также 
с удовлетворением отмечает решение Исполня
ющего обязанности Генерального Секретаря не 
оспаривать сокращений, рекомендованных Кон
су.'Iьтативным комитетом. 

40. В ходе прений по вопросу о «стабилизации» 
в противовес «плановому расширению» имела ме

сто тенденция искусственно преувеличивать раз

ющу между обоими терминами и использовать их 
как лозунги для поддержки той или иной пози
ции в отношении финансовой политики Организа
ции Объединенных Наuий. Поэтому тем более 
важно, чтобы Генеральная Ассамблея приняла 
ясное решение в отношении бюджетной полити
ки, до того как будут осуществляться какие-либо 
существенные перемены, на что указал Консуль• 
тативный комитет в пункте 37 своего доклада 
(А/5207). Аргентина приветствует политику «or• 
раничения» бюджета и полного использования 
существующих ресурсов, особенно в отношении 
персонала . Хотя делегация Аргентины согласна ~ 
тем, что Организация не должна терять своеи 
способности «смотреть вперед», она считает, что 
по крайней мере при сложившихся обстоятельст
вах совершенно необходимо укрепить существу
ющие ресурсы и использовать их более раuно• 
нально. Это можнu осуществить путем оценки 
этих ресурсов, более целесообР.аЗНОГО ИСПОЛЬЗО· 
вания персонала и служб, путем применения 
строгой системы очередности в отношении сове• 
щаний, издательской программы 11 поездок, а 
также путем планирования и координации раз

личных видов деятельности. 

41. В то время как основную ответственность за 
выполнение этой задачи мог бы взять на себя 
Секретариат, государства-члены и, в частности, 
Пятый комитет могли бы эффективным образом 
содействовать ее успешному осуществлению. 
В этой связи важной предварительной мерой яв• 
ляется письмо, которое Председатель Пятого ко• 
митета направил на имя Председателя Генераль
ной Ассамблеи и . в котором напоминается о не• 
обходимости соблюдения правила 154 правил 
процедуры Генеральной Ассамблеи. Однако пред
стоит сделать гораздо больше. 

42. Комитет мог бы рассмотреть возможност~ 
осуществления ряда конкретных рекомендации 

по административным и бюджетным реформам, 
выдвинутым в докладе 1 Комитета экспертов по 
пересмотру деятельности и организации Секрета
риата который был учрежден в соответствии с 
резол~uией 1446 (XIV) Генеральной Ассамблеи. 
В частности, Комитет помог рассмотреть предло· 
жение экспертов о том, что для утверждения Пя
тым комитетом любой резолюции по финансовым 
вопросам необходимо большинство в две трети 
голосов. Это предложение, в случае его принятия, 
придаст большую силу решениям Ком~тета и по
зволит ему осуществлять более строгии контроль 
в отношении рекомендаций других главных ко
митетов, до того как они поступают на рассмот

рен11е Генеральной Ассамблеи. Некоторые меры, 
предложенные Комитетом экспертов, были у.:,
пешно претворены в жизнь специализированны

ми учреждениями: например, Продовольственная 

1 Официальные отчеты Генералы-юй Асса.мблеи, шест-
надцатая сессия, Приложения, пункт 61 повестки дня, 
документ А/4776. 



86 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

и .сельскохозяйственная организация Объединен
ных Нац1111 и ЮНЕСКО ввели практику двухго
дичных бюджетов, а Международная организа
ция гражданской авиации утвердила бюджет на 
1'рехлетний период. Однако одна предложенная 
:мера оказалась неудовлетворительной: подготов
ка двух отдельных бюджетов - одного ад:мшш
стративного, а другого оперативного, как это бы
.тю сделано Международным агентством по атом
ной энергии. Наконец, в то время как делегация 
Аргентины согласна с тем, что возможно было 
бы целесообразнее рассматривать вопрос об осу
ществлении доклада Комитета экспертов пос.1е 
назначения постоянного Генерального Секрета
ря, она считает, что Пятый комитет J\ЮГ бы не 
откладывать рассмотрение этих рекомендаций 
экспертов, которые нмеют более непосредствен
ное отношение к методам II процедуре работы 
Генеральной Ассамблеи, чем к деятельности 11 
организации Секретариата. В отношении долж
ности Генерального Секретаря делегация Арген
тины надеется, что Исполняющий обязанности 
Генерального Секретаря будет назначен на пол
ный срок и что за ним сохранятся все функции 
и привилегии, предусмотренные в Уставе. Точно 
так же она ·выступает против каких бы то ни бы
ло коренных изменений существующей структуры 
Секретариата, определенной в статье 97. 

43. Критическое финансовое положение Органи
зации Объединенных Наций является результа
ТОJ\t того, что многие государства, испытывающие 

внутренние финансовые затруднения, не имеют 
возможности выплачивать свои взносы в обык-. 
новенный бюджет, в бюджеты различных учреж
дений Организации Объединенных Наций, на 
Расширенную программу технической помощи, в 
Специальный фонд и, наконец, на Специальный 
счет Чрезвычайных вооруженных сил Организа
щш Объединенных Наций и Специальный счет 
для операций Организации Объединенных На
ций в Конго. Аргентина заявляет о своей готов-

ности полностью сотрудничать для преодоления 

финансового кризиса. Она одобряет выпуск об
лигаций и уделит должное вннманне предложе
нию об увеличешш Фонда оборотных средств. 
Однако она считает, что единственное практиче
ское решение заключается в ликвидации задол

женности по взносам как в обыкновенный бюд
жет, так и на те специальные счета, которые ут

верждены Генеральной Ассамблеей. Будуч11 од
ним из государств, испытывающих внутренние 

финансовые затруднения, Аргентина надеет
ся, что Ассамблея согласится установить поря
док, в соответств1111 с которым государствам пре

доставлялось бы большее время для погашения 
своих финансовых обязательств в отношении 
операций по поддержанию мира. Как указано в 
резолюции 1619 (XV) Генеральной Ассамблеи, 
расходы по поддержанию мира являются «чрез

вычайными расходами .. , 11 существенно отлича
ющимися по своему характеру от расходов Ор
ганизации по обыкновенному бюджету», 11 по
этому для нх покрытия необходим иной порядок, 
чем «применяемый в отiюшеннн обыкновенного 
бюджета». В качестве исключительной меры сле
дует установить достаточно продолжительный 
срок для выплаты взносов, с тем чтобы государ
ства-члены мог лн в· конечном счете погашать 

свои обязательства, не нанося ущерба собствен
ному экономическому развитию и не опасаясь 

применения санкций, предусмотренных в статье 
19 Устава. Подобная мера позволит Генераль
ной Ассамблее утверждать позитивные резолю
ции ло финансовым вопросам значительным 
большинством голосов, и ее работе не будет боль
ше мешать то обстоятельство, что некоторые го
сударства вынуждены воздерживаться или голо

совать против решений ввиду масштабов финан
совых обязательств, вытекающих нз этих реше

ний. 

Заседание закрывается в 13 час. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повесткп дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про• 

Стр. 

должение) . . . . . . . . 87 
Общие прения (продолжение) . . . . . . . 87 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 21 . Международный Суд . . . . . 89 
Раздел З . Оклады II заработная плата (про• 
должение) . . . . . . . . . . . 90 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Согr.1, A/C;5/L.726) 
(продолжение) 

Общие прен11я (продолжение) 

1. Г-н САНУ (Нигерия) говорнт, что развиваю
щ11еся страны, составляющие фактически · полови
ну членов Организации Объедш1енных Наций, 
находятся в затруднительном положении, по

скольку онн энерг11чнее друr11х настаивают на 

расшиrен11и деятельности Организации Объеди
ненных Наций II в то же вре~1я меньше других 
способны участвовать в финансировании этого 
расширения. Бюджетная смета на 1963 год зна
менует конец периода застоя, ибо Генеральны11 
Секретарь выдвигает политику «планового рас
ширения». Некоторые делегации не одобряют 
этой тенденции к расширению в то время, когда 

Организация Объединенных Наций стоит перед 
л11цо~1 очень серьезного финансового кр11зиса. 
Друr11е считают, что Секретариат несет. ответст
венность за расширение деятельности. В сущности 
предлагаемый бюджет является выражением во
лн н решений государств-членов. 

2. Развивающиеся страны приветствуют расши
рение деятельности Организации Объединенных 
Наций в экономической и социальной областях, 
считая, что социальное несоответствие и разрыв 

в жизненном уровне между развитыми и развива

ющимися странами могут создать не менее серь

езную угрозу международному миру, чем агрес

сия. Поэтому разрешение проблем Организации 
с.~едует искать не в сокращении ее экономиче-
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ских и социальных програ111м, а в более рац110-

нально~1 распределеюш ее финансовых и штат
ных ресурсов на основе правильной оценки оче

редности программ и политики строгой эt<оном1ш 
средств. 

3. Финансовый кризис, который переживает Ор
гаю1защ1я Объед11ненных Наций II на серьез
ность которого Генеральный Секретарь обратил 
внимание Ко111итета (А/С.5/925), будет в значи
тельной степени ослаблен, если государства-чле
ны будут своевременно выплачивать свои взносы 
в обыкновенный бюджет. Правительство Ниге
рии вносит свою долю в обыкновенный бюджет, 
на Специальный счет Чрезвычайных вооружен
ных сил Организацпи Объединенных Наций и 
на Специальный счет для операци11 Организации 
Объединенных Наций в Конго . Кроме того, оно 
взяло на себя обязательство по пр11обретению об
лигацr111 Организации Объед11ненных Нацпй на 
общую сумму в 1 миллион долларов, и это в то 
самое время, когда оно только что приступпло 1< 
осуществлен11ю националыюго плана развития на 
шестилетний период, связанного с расходами в 
675 миллионов долларов. Поэтому оно не может 
от11ос11ться с сочувствнеJ\1 r< тем, кто под тем или 
11ным предлогом отказывается выполнять свои 
финансовые обязательства перед Организацией. 

4. Согласно предложениям Генерального Секре
таря, плановое расширение персонала составит 

в 1963 году приблизительно 5 процентов. Увели~ 
ченне числа сотрудников будет особенно круп

ным в Экономическом ii социальном департамен
те . Из 63 дополнительных должностей категории 
специалистов, испрашиваемых для этого Депар
тамента, 20 предназначены - для ЭконоJ\!ической 
ком11сс11и для Африки, но подобное увеличение 
необходимо для того, чтобы данная Комиссия 
сравнялась в своих штатах с другими региональ

ными экономическими комиссиями. В этой связи 
отрадно отметить план об открытии двух подре
гиональных отделений - одно для Западной Аф
рики, а другое для Африк11 к северу от Сахары. 

5. В отношении региональных экономических ко
миссий необходимо дать более точное толкова
ние резолюции 1709 (XVI), касающейся децентра
лизации. Как указал представитель Бразилии, 
увелпчение сотрудников региональных экономи

ческих комиссий не сопровождалось пропорцио
нальным сокращением персонала в Центральных 
учреждениях. Между тем Секретариат не может 
передавать и в то же время сохранять за собой 
основные полномочия. 

A/C.5/SR.926 
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6. Секретариат прилагает серьезные усилия 1< 
расширению Отдела индустриального развития, 
который призван сыграть важную роль в эконо
мическом развитии слаборазвитых стран. Следу
ет надеяться, что новой службе удастся избе
жать дублирования усилий, наладить координа
цию исследовательской работы в данной области 
и давать практические советы региональным эко

номическим комиссиям . 

7. В связи с увеличением объема работы в Бюро 
конференций также возникают проблемы персо
нала и организаu1ш. Пятый комитет при рассмо
трении расписания конференuий должен принять 
во внимание замечания Консультативного коми
тета по административным и бюджетным вопро
сам (А/5207, пункты 22-25) и предложения 
Председателя шестнадцатой сессии. Генеральной 
Ассамблеи (А/5123) . 

8. Хотя г-н Сану разделяет опасения Консульта
тивного комитета по поводу политики планового 

расширения, он убежден, что Генеральный Секре
тарь был искренен, когда он подчеркнул слово 
«плановое» (А/,С.5/925). Генеральный Секретарь 
может и должен обеспечить плановый характер 
расширения, но не меньшую ответственность не
сут государства-члены, входящие в нормоуста

новительные органы Организации Объединенных 
Наций. 

9. Что касается вопроса осуществления коорди
нации со специализированными учреждениями, то 

он поддерживает замечания Консультативного 
комитета (А/5207, пункты 67-71) и разделяет 
беспокойство Комитета по поводу тенденции к 
односторонним решениям со стороны учрежде

ний, входящих в систему Организации Объеди
ненных Наuий. Кроме того, он согласен с пред
ставителем Соединенных Штатов (922-е заседа
ние), что Консультативный комитет должен 
уделять больше времени проверке администра
тивных бюджетов этих организаций и представ
лять рекомендации по координащш администра

тпвной и бюджетной практики. 

10. Позиция делегации Нигерии в отношении 
географического распределения персонала будет 
определяться не столько числом африканцев, ра 
ботающих в Секретариате, сколько должностями, 
которые они занимают, и возлагаемой на них 
ответственностью. Количественная оценка пока 
жет, соблюдаются ли дух и буква статьи 101 Ус
тава. 

11. Генеральный Секретарь испрашивает на спе
циальные программы по части V бюджетной 
сметы ассигнования в том же размере, что и в 

прошлом году. Делегация Нигерии надеется, что 
эта сумма не будет сокращена или изъята в то 
время, когда многие развивающиеся страны рас

считывают во все возрастающей степени на по
мощь Организации Объединенных Наций. В за
кто 11е11ие он говорит, что делегация Нигерии бу
дет голосовать за бюджетную смету с учетом со
кращений, рекомендованных Консультативным 
комитетом, и выражает надежду на то, что Ге-

неральному Секретарю не придется представлять 
дополнительную смету. Однако это в значитель
ной мере зависит от сдержанности, которую про• 
явят нормоустановительные н вспомогательные 

органы . 

12. Г-н ИЛИЧ (Югославия) считает, что расши
рение деятельности Организации Объединенных 
Наций, особенно в экономической и социальной 
областях, в значительной степенн оправдано 
нуждами новых независимых стран. Совершенно 
ясно, что на Организации Объединенных Наций 
лежит обязательство по оказанию помощи этим 
странам, но не менее ясно и то, что финансовый 
кризис, переживаемый в настоящее время Орга
низацией, вне зависимости от породивших его 
причин, значительно сокращает возможности ока

зания такой помощи. Поэтому необходимо со 
всей серьезностью отнестись к предостережению, 
высказанному Генеральным Секретарем (А/С.5/ 
925), и к реалистичным замечаниям Консульта
тивного комитета. Общая сумма различных бюд
жетов и специальных счетов на 1963 год пред• 
ставляет собой небывало тяжелое бремя, которое 
когда-либо приходилось нести государствам-чле
нам . Возникает также вопрос, не превышает ли 
это бремя их возможности. Поэтому крайне необ
ходимо, чтобы все органы, которые несут ответ
ственность за принятие решений, имеющих фи
нансовые последствия, соблюдали строгую финан
совую дисциплину. Например, анализ решений, 
принятых Экономическим и Социальным Советом 
на его тридцать третьей и тридцать четвертой 
сессиях, показывает, что эти решения предусмат

ривают осуществление важных программ и про

ведение большого числа конференций. Многие 
государства-члены, естественно, проявляют жи

вой интерес к этим конференциям; это, например, 
справедливо в отношении Конференции Органи
зации Объединенных Наций по торговле и разви
тию, которая имеет исключительно важное зна

чение для многих стран, находящихся в 

затруднительном положен1111 нз-за неблагоприят
ного для них развития торговли н создания тес

ных экономических группировок. Но ввиду того, 
что различные предлагаемые конференции шиrо-
1<0 варьируются по своему значению, ясно, чrо 

необходимо установить очередность в этой обла
сти, так же как и в других областях. 

13. Делегация Югославии считает, что необходн• 
мо более быстрыми темпами осуществлять поли
тику децентрализации, и она с удовлетворением 

отмечает, предпринятые меры по расширению 

Экономической комиссии для Африки, хотя ос
тается сделать еще много для удовлетворения 

колоссальных потребностей этого района. Эконо
мическая комиссия для Европы, обладающая вы
сококвалифицированным персоналом, могла бы 
оказывать помощь Экономической комиссии для 
Африки, пока последняя не станет полностью 
эффективной. 

14. В связи с перенесением некоторых программ 
нз Нью-Иорка в Женеву значительно сократятся 
потребности в новых служащих в Центральных 
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учреждениях. Поскольку программы, которые 
уже одобрены или планируются Генеральной Ас
самблеей и Экономическ11м и Социальным Сове

·том, представляют интерес в первую очередь д.1я 

iteнee развитых стран, было бы лоr11чно назна
чать любых новых служащих Организации Объ
-единенных Наций в региональные экономические 
комиссии . 

15. Что касается бюджетной сметы на 1963 год 
(А/5205), то ввиду согласия Генерального Секре-

·таря с рекомендацнямн Консут,татнвноrо ком11-
-тета возникает вопрос, нельзя л11 бы.'!1 бы пред• 
ложпть еще более крупные сокраще11 : 1,1 . Делега
ция Югославн11 встревожена ежегодным увелнче
н11ем расходов по разделу 3 (Оклады 11 

заработная плата) 11 разделу 4 (Общ11е расходы по 
персоналу) . Хотя новые проrрамr.1ы, естественно. 
вызывают необходимость в новых сотрудн11ках, 
в первую очередь следует доб11ться макс11ма.r~ьно 

·эффективного использования существующих ре• 
сурсов, путеr.1 перемещ~ння служащ11х в пределах 

,секретариата или путем осуществлення сотруд• 
ничества с реrиональным11 эконом11ческ11м11 ко

миссиями. 

16. Наконец, в отношен1111 11нформац11онных 
служб он с удовлетворением отмечает, что были 
(или в скором времени будут) открыты новые 
:информационные центры . В этих обстоятельствах 
не удивнтею,но, что был превышен предел, уста
новленный два года тому назад, поскольку дина-
1>1Ичную организацию нельзя сковывать произ

вольными ограничениями, на что в свое вреr.1я 

указывала делегация Югославии. Однако еще ис
пользованы не все возможности экономни, и 

делегация Югославии полностью поддерживает 
позицию Консультатнвного комитета по этому во
просу (А/5207, пункт 186) . 

Первое чтение (д/С.5/L.726) (продолжение)* 

РАЗДЕЛ 21 . МЕЖдУНАРОДНЫй СУД (А/5205, А/5207) 

По приглашению Председателя помощник се
кретаря Международного Суда г-н Акварон за-
1щ,1,tает место за столом заседаний Ко,1,tитета. 

Рекомендация Консультативного комитета ( А/ 
5207, пункт 312) об ассигновании 914 300 долла
ров по разделу 21 одобряется единогласно в 
перво,1,1 чтении. 

17. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) напоминает, 
что несколько делегаций высказали ту точку 
зрения, что принцип справедливого rеоrрафиче
~коrо распределения персонала до.,,жен распро

страняться на все органы Организации Объеди
ненных Наций, включая Международный Суд. 
Он был бы благодарен представителю Суда, ес
ли бы тот осветил данный вопрос и представил 
бы некоторые сведения относительно существую
щего географического распределения персонала 
в Канцелярии. 

• Перенесено с 924-ro заседания. 

18. Г-н АКВАРОН (Международный Суд) гово
р:~,. что в Канцелярии Суда имеется несколько 
шт:~тных должностей, что Статут Суда предус
матривает назначение Судом секретаря II ПО!\ЮЩ· 
н:~ка секретаря и назначение остальных сотруд• 

ннков на основании предложений, представляе
мых секретарем, 11 что необходимо учитывать 
техническне факторы : _ официальными языкамн 
являются английский и французский, и большин
ство сотрудников должны обладать хорошим зна
нием обоих языков. Это относится особенно к че
тырем секретарям и первым секретарям, чьи 

обязанности, носящие преимущественно лингви
стический характер (устный и письменный пере
вод), требуют, чтобы их первыми языками явля
лись французский II английский. Кроме того, су
ществует необходимость набирать сотрудников 
из числа граждан Нидерландов, поскольку Суд 
размещен в Гааге. В настоящее время две штат
ные должности катеrор1111 специалистов являют

ся вакантными, а остальные распределены еле• 

дующим образом: одна занята гражданином Ав
стралии, три - гражданами Соединенного Коро
левства, три-французскими гражданами, одна
гражданином Греции II пять - гражданами Ни
дерландов. 

19. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) указывает, что 
вряд ли можно просить Канцелярию о справед• 
лнвом распределении пятнадцати штатных дол

жностей между 110 государствами-членами. Кро
ме того, не было принято ннкакоrо оф11ц11альноrо 
решения о том, что принцип справедливого rео

rрафнческоrо распределения должен распростра· 
няться не только на Секретариат Организации 
Объединенных Наций, но II на другие органы. 

20. Г-н МЫСЛИЛ (Чехос"1овакия) отмечает, что 
при распределении тридцати пяти должностей 
в11це-секретаря в Секретариате Организации 
Объединенных Наций принцип справедливого ре
гионального представительства применяется в 

силу негласного соrлашен11я. То же самое могло 
бы быть сделано и в отношен1111 Международного 
Суда . 

21. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) говорит, что это 
соглашение также никогда не было официально 
одобрено . 

22. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) разделяет мнение предста
вителя Чехословакии. Суд является органом Ор
ганизации Объединенных Наций, и принцип 
справедливого географического распределения 
персонала должен обычно применяться в отно
шении его секретариата так же, как он приме

няется в отношении Секретариата Организации 
Объединенных Наций. Кроме того, данные, ко
торыми должны обладать сотрудники Суда, не 
являются исключнтельной монополией граждан 
некоторых стран. 

Помощник секретаря Международного Суда 
г-н Акварон покидает зал заседаний Комитета. 
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РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (Л/5121 

И CORR.1, А/5179, А/5205, А/5207,. А/5243, А/С.5/919, 
А/С.5/931 И CORR.l) (продолжение)** 

23. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) гово
рит, что он убежден в том, что Организацпя Объ
единенных Нацнй располагает согрудникамн, чьн 
квалификация II преданность своему делу отве
чают целям Организации . Однако он опасается, 
что в результате требований, предъявляемых го
сударствами-членами, создастся положение, при 

котором Секретариат уже не сr.южет эффектив
но справляться с чрезмерной рабочей нагрузкой. 
Как указал Консультативный комитет, Ревизион
ная комиссия обратила внимание на ослабление 
административной дисциплины, а Контролер под
черкнул нехватку опытных служащих и ту на

грузку, которую они вынуждены выдерживать. 

В то время, как расширение административных и 
финансовых кащ.юв является необходимым, то 
же самое в равной мере справедливо в отноше
нии персонала, обслуживающего сессии II конфе
ренции, 11 персонала, несущего ответственность за 

деятельность в экономической II социальной об
ластях, объем которой неизбежно возрастет в те
чение Декады развития Организации Объединен
ных Наций. Некоторые делегации с готовностью 
поддерживают новые экономические II со

циальные программы, но неохотно предоставля

ют в распоряжение Секретариата персонал, не
обходимь1й для их осуществления; подобная по
з1щия является нереалистичноr,. 

24. Как подчеркнул представитель Соединенных 
Штатов, делегация Новой Зеландии признает, 
что Организация Объединенных Наций не может 
утверждать политику расширения штатов до 

тех пор, пока о.на не наведет порядок в своем 

доме с финансовой точки зрения. Но делегация 
Новой . Зеландии также сч11тает, что необходимо 
оптимистично смотреть в будущее, как это дела
ет сам Генеральный Секретарь, и рассмотреть, 
какие меры следует принять J{ обеспечению того, 
чтобы Секретариат мог эффективно справляться 
со своими все увеличивающимися и сложными 

4адачами. Поэтому она согласна под.держать пер
воначальное расширение штатов, которое готов 

одобрить Консультативный комитет. 

25. До рассмотрения вопроса об утверждении пu
л~~тики планового расширения делегация Новой 
Зеландии считает, что необходимо претворить о 
жизнь . предложения Консультативного комитета. 
Следует надеяться, что советы и комитеты Ге1 
неральной Ассамблеи помогут Секретариату 
улучш1пь использование существующих штатов 

путем более тщательного составления программ 

миссий, конференций и сессий, что Экономиче
ский и Социальный Совет и его комиссии устано
вят строгий порядок очередности в отношении 

своих рабочих программ и что Второй и Третий 
комитеты будут рассматривать финансовые по
следствия всех новых предложений, с тем чтобы 

** Перенесено с 924-ro заседания. 

целевое назначение программ было приведено в. 
соответствие с бюджетныыи возможностями. 

26. Специальное нзучение экономической и соцп•• 
алыюй деятельности, которое будет осуществле-• 
но Административно-управленческой службой,. 
должно охватывать не только Экономнческий 11 
социальный департамент II рег11ональные эконо
мические комисс1111, но также те службы Секре
тариата, работа которых сопр1шасается с дея
тельностью в экономической и социальной обла
стях . 

27. Делегац11я Новой Зеланд1111 надеется, что· 
удастся быстро осуществ11ть r.1еры, предложенные: 
Консультативным комнтетом, с тем чтобы Гене
ральная Ассамблея могла в кратчайшне сро1ш 
рассмотреть дальнейш11е шаги по приведению 
штатных ресурсов в большее соответствне с по
требностями Организац1111. Вполне возможно, что 
будет сделан вывод о необход11мосп1 планового 
расширения персонала. В таком случае пр11 ус
лов1111, что не будет непреодол11мых трудностей 
в ш1де фннансооого положення Организации и 
что над подобными мераr.111 будет осуществлять
ся строгий контроль, делегация Новой Зеландпп 
рассмотрит в положительном плане любые меро• 
.приятия, которые могут потребоваться для достн
жен11я этой цели. 

28. Г-н ХУСЕйН (Индня) согласе11 с Консуль
тапшным комитетом, что следует избегать какого 
бы то ни было расширения персо11ала до тех пор, 
пока не будет ясно установлено, что существую
щий персонал никак не может справляться с 
увеличивающимся объемом работы, что является 
результатом новых решений, и он решительно 
поддерживает предложенне о том, чтобы Адми
нистративно-управленческая служба произвела 
обзор существующих штатных ресурсов. Прави
тельство Индии успешно пользуется методом 
подобных обзоров, разработанным в Соед11нен
ном Королевстве, и этот метод очевидно можно 
было бьi применить и в Секретариате. 

29. Наконец, ·он согласен с Консультативным ко
митетом в том, что временный персонал должен 
использоваться на тех должностях, в отношен1111 

которых еще не установлены ни классы, ю1 прн

сущие им функции, ни продолжительность назна
чения (А/5207, пункт 139). 

30. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) подтверждает, что 
его ответы на вопросы, поставленные представи

телем Соединенных Штатов на 924-м заседании, 
будут опублнкооаны в качестве документа Коми
тета 1• 

31. Представитель Чехословакии попросил опре
делить соответствующие функции административ
ных работников и работников кадров при депар
таментах и управлениях. В каждом крупном 
департаменте или управлении имеется админист

ративный работник, который помогает соответ-

• Впоследствии распространен n качестве документа 

A/C.5/L.730. 
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-ствующему вице-секретарю в вопросах общего 
управления, подтверждает все произведенные 

:расходы, разрешает административные пробле
мы, возникающие в связи с выполнением рабо
чих программ, несет ответственность за подго

~овку части бюджета, относящейся к данному 
_департаменту, и занимается повседневными во

просами использования служебного помещения, 
обеспечения снабжением и так далее. В сущности 
этот работник является администратором, кото

:рый главным образом осуществляет функции кон
·троля. Работник, командируемый от Бюро кад
ров, занимается набором · персонала, 1,011траЕта-
11ш, переводом сотрудников в другие отделы, их 

продвижениеl\1 . по службе, . отпускаl\lи, короче го
воря, всеми вопросами, связанными с осуществ

.лением правил · и положения о персонале. Обя
занности этих двух работников являются весьма 
:различными, ·и ввиду объема выполняемой рабо
ты совершенно невозможно, чтобы эти обяза~:~ 
ности были возложены на одно лицо. 

32. Поскольку Генеральная Ассамблея еще не 
приняла решения о рабочей программе Комите0 

та Организации Объединенных Наций по дейr:т
вию атомной радиации на 1963 год, невозможно 

-определить, будут ли со1<ращены или расширены 
штаты· секретарliата этого _Комитета. Однако дол
·жности, которые в настоящее nремя являются 

вакантнымн, · еще не были заняты. 

33. Для того чтобы обеспечить Комитет по ис
пользованию космического пространства в мир

·ных целях необходимым обслуживанием, • была 
· создана межведомственная рабочая группа, ко
торая несет ответственность за .принятие всех 

необходимых мер по координация деятельности 

{:екретариата в данной области. В эту рабочую 
группу, которую возглавляет глава Канцелярии 
Генерального Секретаря, входят Вице-секретарь 
по политическим вопросам и делам Совета Безо
пасности, Вице-секрета·рь по экономическим и со
циальным вопросам, Вице-секретарь по общест
венной информации и юрисконсульт. Гене
ральный Секретарь также решил создать при 
Департаменте по политическим вопросам и де
лам Совета Безопасности Секцию по вопросам 
космического пространства, для обеспечения 
Комитета необходимым обслуживанием и доку
ментацией. Для пополнения штатов Генеральный 
Секретарь нанял двух ученых, одного в Соеди
ненных Штатах, а другого в Советском Союзе. 
Остальные сотрудники новой секции были .пере
ведены из других отделов. Юридический подко
митет Комитета по использованию I(Осмического 
пространс-гва в мирных целях обслуживается 
Юридическим департаментом. 

34. В настоящее время не существует твердых 
планов по переводу каких бы то ни было служб 
или отделов из Нью-Йорка в Женеву, по той про
стой причине, что во Дворце Наций пока что 
имеется не больше свободных помещений, чем в 
Центральных учреждениях. До тех пор, пока 
В~мирная организация здравоохранения не о~ 
Еободит помещение, занимаемое ею во Дворце 

Наций, нельзя будет осуществить никаких даль
нейших планов . Однако будет по-прежнему изу
чаться возможность перевода некоторых отделов 

Центральных учреждений. • . 

35. Г-н НОСЕК (Вице-секретарь по обслужива
нию конференций) объясняет для сведения пред~ 
ставителя Пакистана, что перегруппировка и ре
классификация должностей, предложенных для 
Бюро конференций, повлечет за собой учрежде
ние одной должности 1<ласса директора, 5 долж
ностей главных сотрудников, 12 должностей 
старших сотрудников и 2 должностей сотрудни
ков второго разряда. Учреждение новой должно
сти директора должно позволить Бюро конферен
ций, с одной стороны, передать всех сотрудников, 
чьи задачи связаны главным образом с обслужи
ванием заседаний, в ведение одного директора, 
а с другой - сосредоточить под началом второго 
директорс1 тех сотрудников, которые заняты пре

имущественно переводческой работой. Последняя 
должность не будет занята до тех ,пор, пока про
изводимый обзор деятельности Бюро конферен
ций не покажет, что она является абсолютно не
обходимой. Учреждение других должностей пред
ставляется весьма важным, поскольку существу~ 

ющее штатное расписание предусматривает в 

отношении Бюро конференций лишь одну долж
ность главного сотрудника и только 6 должно
стей старших сотрудников. Таким образом, IIe 
существует возможности для продвижения по 

службе .в отношении 5 начальников Секции пере~ 
вода и начальника Секции устного перевода. 
Предлагаемая реклассификация должна также 
создать некоторые возможности продвижения пь 

службе для сотрудников языковых служб, обла
дающих наибольшим стажем работы. Практика 
показала, что трудно сохранить лучших пере

водчиков, которые считают, что они не могут рас

считывать на карьерную службу в Орг~низации 
Объединенных Наций. : Предлагаемая рекласси
фикация является необходимой, и она поможет 
Организации Объединенных Наций сохранить 
компетентных и опытных работников, в которых 
нуждается служба переводов. 

36. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету об
ратиться к той части раздела 3, которая касает
ся информационной деятельности. 

37. Г-н Т АВЕРЕС ДЕ СА (Вице-секретарь по 
общественной информации) представляет доклад 

. (А/5179), составленный Генеральным Секрета
рем совместно с Консультативной коллегией по 
вопросам информации. После того как был под
готовлен этот документ, ,Бюро информации от
крыло информационный центр в Бейруте, кото
рый будет обслуживать Иорданию, Ливан и Си
рию. 24 октября 1962 года в Асунсьоне (Параг
вай) будет открыт еще один центр. Он явится 
сороковым по счету информационным центром 
в существующей системе и пятым, открывшимся 
после начала 1962 года. До конца 1962 года бу
дет открыто еще пять центров - четыре в Афри
ке и один на Среднем Востоке. 
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38. Учреждая эти новые центры, Бюро информа
ции придерживалось рекомендации Пятого ко
митета и Консультативного комитета о совмест
ном использовании с другими отде·лениями Орга
низации Объединенных Наций необходимых по
мещений и услуг, где это только возможно . Он 
благодарит Председателя-распорядителя Бюро 
технической помощи и Директора-администрато-

• ра Специального фонда Организации Объеди
ненных Наций за их сотрудничество, в результа
те которого 6 из 10 информационных центров, 
открывшихся в 1962 году, будут находиться под 
руководством постоянных представителей и ди
ректоров программ Специального фонда. Бюро 
информации по-прежнему готовит набираемых на 
местах кандидатов в качестве помощников по 

информационной части в соответствии с програм
мой, одобренной ранее Генеральной Ассамблеей 
( см . А/5179, пункт 7) . 

39. Генеральный Секретарь продолжал обра
щаться с просьбами к местным правительствам о 
предоставлении бесплатных помещений и других 
удобств для новых центров (там же, пункт 6). 
Следует отметить, что бесплатные помещения 
были получены в развивающихся странах, тогда 

как более старые центры в высокоразвитых стра 

нах по-прежнему платят арендную плату, которая 

иногда бывает очень высокой . Генеральный Се
кретарь принял к сведению рекомендацию, сде

ланную Консультативным комитетом на этот счет· 
(А/,5207, пункт 31) . Директор общих служб пред
ставит соответствующие сведения, когда он бу
дет выступать в Комитете по общему вопросу 
устройства отделений на местах . 

40. В связи с замечаниями об издании Соир 
d'oeil сделанных Консультативным комитетом и 
рядом представителей, он напоминает, что обзор 
прессы является полезным рабочим инструмен 
том для работников в области информации, кото 
рые для того, чтобы эффективно справляться со 
своими задачами, должны быть постоянно в кур
се дела всех мировых событий, представляющих 
собой фактический или потенциальный интерес 
для Организации Объединенных Наций . Соир 
d'oeil также является ценным для всех других 
сотрудников Организации Объединенных Наций, 
которые должны следить за мировыми события 
ми. Наконец, это издание представляет большой 
интерес для журналистов, а1<кредитованных в 

Организации Объединенных Наций, а также для 
делегаций, из которых пятьдесят попросили вклю

чить их в число постоянных подписчиков. Пыта
ясь добиться возможно более широкого охвата 
событий,· Бюро информации тем не менее пони
мает, что расходы оказались большими, чем это 
первоначально предполагалось, и два месяца то

му назад предприняло некоторые меры к их со
кращению. В скором времени удастся добиться 
дальнейшей экономии средств путем замены те
леграмм ускоренными дипломатическими вали
зами в тех частях мира, где стоимость телеграмм 

является наиболее высокой. 

41. Вопреки замечаниям некоторых представите
лей , телевидение является важным средством 
информации, поскольку в настоящее время на 
считывается более 120 миллионов телевизоров, 
установленных более чем в 75 странах и террн
ториях. В Латинской Америке общее число теле
визоров превышает общий тираж ежедневных га 
зет. Пять африканских стран уже ввели у себя 
телевидение, и к ним в 1963 году присоединится 
еще пять стран. Согласно исследованиям 
ЮНЕСКО, в развивающихся районах телевиде
ние является не просто основным средством ин

формации, но также в скором времени станет ос
новным орудием просвещения . 

42 .. До сих пор лишь пять станций, расположен
ных в Северной Америке, могли принимать те
левизионные передачи Организации Объединен
ных Наций, но в недалеком будущем удастся 
распространить их на остальную часть мира пу

тем ретрансляции при помощи искусственных 

спутников земли . 

43. По всем этим причинам Бюро информации 
должно и впредь расширять свою деятельность в 

области телевидения, тем более если учитывать, 
что данное средство информации особенно удоб
но для распространения сведений о Декаде раз
вития Организации Объединенных Наций. Бюро 
информации уже планирует телевизионные про
граммы о Декаде совместно со специализирован
ными учреждениями, используя аппарат межве

домственного Консультативного комитета по об
щественной информации, образованного Админи
стративным комитетом по координации . Все 
более увеличивающееся число телевизионных 

станций присылает заявки на фильмы Организа
ции Объединенных Наций . Сорок телевизионных 
организаций в 25 странах имеют своих корре~ 
пондентов в Uентральных учреждениях Органи
зации Объединенных Наций . В 1962 году 62 стра
ны в различных частях мира попросили прислать 

им и получили фильмы о заседаниях Генеральной 
Ассамблеи и Совета Безопасности, о пресс - кон· 
ференциях, заявлениях, сделанных различным!! 
делегациями, интервью и о событиях общего ха· 
рактера. Бюро информации пытается объединить 
свои телевизионные программы II программы 

кинофильмов путем подготовки документальных 
фильмов, которые в равной мере пригодны для 
телевизионных передач II д.,я демонстрации на 

экранах. 

44. Бюро информации твердо придерживается 
мнения, что (вне зависимости от того, что оно мо
жет осуществить само) оно должно также зару
читься помощью средствами информации во всем 
мире. Руководствуясь этой задачей, оно учреди· 
ло в 1961 году Тройственную программу стипен
диатов, которая позволила молодым журнали

стам Азии, Африки и Латинской Америки, зани
мающимся вопросами экономического развит11я, 

установить профессиоuальный контакт с эконом\!· 
ческимн органами Организации Объединенных 

· Наций, 11 в частности с региональными эконом11-
ческими кош1ссиями и специализированными уч· 
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реждениями. Состоявшаяся совсем недавно в 
Женеве Конференция круглого стола позволила 
20 ведущим редакторам нз всех частей мира, ко
торые принимали в ней участие, обменяться 
взглядами по вопросам информации в связ11 с 
Декадой развития (А/5179, пункты 27-29). 

45. Усилия Организации Объединенных Наций 
заннтересовать наuиональные информационные 
агентства ее деятельностью вызывают с их сторо

ны все более растущий интерес. Бюро информа
uни будет способствовать тому, чтобы этот ин
терес прояв.,ялся к Декаде развития , и с этой 
uелью оно созда.'!о в рамках сво11х бюджетных 
ресурсов :Сек•uию экономической и социальной 
ннформации. 

46. В заключен11е он наnомннает, что Генераль
ный Секретарь сам подчеркнул (А/С.5/925), что 
новые виды деятельности значительно увеличили 

уровень общих расходов и объем работы обслу
живающих департаментов, в частности, в связи 

с растущими задачами в области информации. 

47. Г-н ХУСЕйН (Индия) говорит, что инфор
J11ационная деятельность Организации Объеди
ненных Наций имеет весьма важное значение, 
н он хотел бы отдать должное той оперативности, 
с которой она осуществляется. Организация 
Объединенных Наций наделена наднациональной 
властью и может эффективно функционировать 
л11шь при наличии доброй воли со стороны госу
дарств-членов; поэтому существенно важное зна

чен11е имеет ознакомление всего мира с ее дея

тельностью и целями. В качестве примера, свиде
те.'lьствующего о значении и необходимости ин
формационной деятельности, можно указать на 
распространение в подопечных территориях ин

формации об Организации Объединенных Наций 
11 о ее международной системе опеки, а также о 
расовой дискриминации, как это предусмотрено 

в резолюциях l644(XVI), l695(XVI) и 1698 
(XVI) Генеральной Ассамблеи; то же самое от
носится к распространению информации о Дека
де развития Организации Объединенных Наций. 
Поэтому делегаuия Индии приветствует созда
ние Секции информации в экономической и соци
а.'lьной областях. 

48. Однако информационная деятельность не мо
жет расширяться безгранично, если учитывать 
вызываемое этим увеличение расходов. Поэтому 
делегация Индии поддерживает рекомендацию 
Консультативного комитета об установлении в 
1963 году, с целью стабилизации, предельной 
су;,.1мы расходов на информацию в 6 миллионов 
долларов н о сокращении испрашиваемых Гене
ральным Секретарем ассигнований на 198 840 
,1ол:1аров (А/5207, пункты 30-32). 

49. В настоящее время насчитывается 40 инфор
~1ашюнных центров. К концу года их число уве
.111ч1пся до 45, а в 1963 году до 50. За период с 
января 1960 года по декабрь 1963 года было от
с:рыто 22 новых центра. Ясно, что каждая страна 
'СJТе.1а бы иметь на своей территории информа
:::онный центр, и, более того, такие крупные 
:раны, как Индия, могли бы даже претендовать 

на несколько центров. Но, как указал Консуль
тативный комитет, крайне неправдоподобно, что
бы ресурсы Организации позволили создание ин
формационного центра в каждом из государств
членов, желающих иметь у себя такой центр. 
Кроме того, мало просто учреждать информаци
онные центры; любому центру необходимы до
статочные средства, для того чтобы его деятель

ность носила ценный характер. Несколько давно 
учрежденных центров не ~югут из-за отсутствия 

средств осуществлять те виды деятельности, ко

торые, на их взгляд, являются желательными. 

К концу 1963 года в Аз11и будет 15 центров, в 
Африке 14, в Латинской Америке 9, в Европе 9 
11 в остальных частях м11ра 3. В таких условиях 
было бы гораздо благоразумнее обеспечивать су
ществующие центры достаточными средствами, 

чем продолжать учреждать новые. 

50. Делегация Индии согласна с Консультатив
ным комитетом в том, что необходимо вновь про
сить о сотрудничестве местных правительств в 

тех с:1учаях, когда арендная плата за помещения 

продолжает оn.'lачиваться Организацией Объеди
ненных Наций (А/5207, пункт 31). Ввиду тоrо 
что большинство развивающихся стран обеспе
чивают находящиеся на их территориях инфор
мационные центры бесплатным помещением, со
вершенно ненормально, что в развитых странах, 

таких как Соединенное Королевство или Соеди
ненные Штаты, Бюро информации по-прежнему 
вынуждено выплачивать арендную плату и ино

гда крайне высокую. Со своей стороны, прави
тельство Индии выделило участок и помещение 
для использования органами Организации Объ
единенных Наций, включая информационный 
центр, и предоставит это помещение в распоря

жение Организации Объединенных Наций почти 
по номинальной арендной плате. · 

51. Делегация Индии с удовлетворением узнала, 
что Бюро информации в более ширgких масшта
бах пользуется услугами национальных средств 
информации, являющихся во многих случаях 
единственными средствами, с помощью которых 

• можно установить контакт с массами; кроме то
го, эта политика будет содействовать стабилиза
ции расходов на информационную деятельность. 
Точно так же про,веденная в Женеве Конферен
ция круглого стола является полезным начина

нием, и ее следует повторить на региональном и 

национальном уровнях. 

52. Делегация Индии считает, что г-н Таварес 
де Са полностью обосновал сохранение Соир 
d'oeil, и она с удовлетворением узнала о сбере
жениях, осуществленных в связи с этим изда

нием. 

53. Г-жа МОФФАТ (Австралия) говорит, что де
легация Австралии несколько раз подчеркивала 
то значение, которое она придает информацион
ной деятельности, и· в то же время предостерега
ла против опасности любого несоразмерного уве
личения расходов. Хотя Консультативный коми
тет, Генеральная Ассамблея и Пятый комитет 
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неоднократно подчеркивали необходимость стаби
лизации расходов на информацию, отмечается 
значительное увеличение ассигнований, испраши
ваемых на 1963 год, увеличение, которое вызвано 
тем обстоятельством, что Генеральный Се1{ре
тарь предлагает учредить семь должностей ка
тегории специалистов и одну должность катего

рии общих служб. Хотя делегация Австралии 
допускает, что при сложившейся ситуации это 
расширение возможно является оправданным:, 

она безоговорочно поддерживает рекомендации 
Консультативного комитета (А/5207, пункт 29) 
относительно стабилизации бюджета и устано
вления предельной суммы в 6 миллионов долла
ров на 1963 год, а также вытекающее из этого 
сокращение испрашиваемых ассигнований. 

54. Делегация Австралии хотела бы подчеркнуть 
важное значение политики совместного участия 

в покрытии расходов по проектам, осуществляе

мым для специализированных учреждений или в 
сотрудничестве с ними. Можно очень многое сде
JJать для улучшения сотрудничества в данной 
области между различными учреждениями Орга
низации Объединенных Наций, в частности пу
тем использования услуг межорганизационного 

Консультативного комитета по вопросам инфор
мации, образованного Административным комп
тетом по координации. 

55. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) в 
общем согласен со взглядами, высказанными 
представителями Индии и Австралии, и реши
тельно поддерживает рекомендацию Консульта
тивного комитета о стабилизации расходов и об 
установлении на 1963 год предельной суммы в 
6 миJuшонов долларов. Следует надеяться, что 
удастсн избежать дальнейшего увеличения числа 
информационных центров. 

56. Что касается вопроса помощи со стороны 
местных правительств в учреждении информа

ционных центров, то правительство Соединен
ного Королевства осуществляет сотрудничество н 
соответствии с резолюцией 1405 (XIV) Генераль
ной Ассамблеи; однако оно не согласно с тем, 
что положения этой резолюции обязывают пра
вител: .- ства субсидировать Организацню. Со сво
ей стороны, правительство Соединенного Коро
.'lевства не может субсидировать расходы по 
арендной плате информационного центра в Лон
доне, поскольку для расходов такого рода суще

ствует обьшновенный бюджет. 

57. Вице-секретарь по информации справедливо 
подчеркнул необходимость более широкого ис
пользования информационных средств в различ
ных странах. Однако делегация Соединенного 
Королевства считает, что эту цель можно достичь 
ба.псе экономичным путем, если будет уделяться 
ме:~ьш~ вннl\!ания установлению личных !<Онтак

тов II если старшие должностные лица будут со
в~ршать меньше поездок. 

53. Пр~дстаnитель Советского Союза правильно 
уr:азnл, что Соир d'oeil печатает информацию о 
мпровой прессе, а не о деятельности Орrаннза-

ции Объединенных Наций. Поскольку первона
чально предполагалось, что это издание не повле
чет за собой дополнительных расходов, прихо
дится с сожалением констатировать, что намеча

емая в настоящее время экономия средств не 

была осуществлена гораздо раньше. 

59. Делегация Соединенного Королевства с 
удовлетворениеJ\r узнала, что Бюро информации 
внимательно изучает вопрос о совместном уча

ст1ш в покрытии расходов по проектаl\1, осущест

вляемым для специализированных учреждений 

или в сотрудничестве с ниl\ш; однако она счита

ет, что необходимые меры в этом отношении так
же надо было бы предпринять раньше. 

60. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) считает странньш, что де
партамент Организации Объединенных Наций, 
чья задача заключается в том, чтобы информи
ровать общественность о деятельности Орrанн
зации Объединенных Наций, выпускает издание, 
основная цель которого 11нфорl\111ровать Секрета
риат о сообщениях прессы государств-членов. Он 
считает, что Генеральная Ассамблея никогда не 
принимала резолюцию, предусматривающую, что

бы государства-члены несли расходы по инфор
мации Секретариата. Он хотел бы знать, какие 
расходы связаны с изданием Соир d'oeil и что 
сделало Бюро информации для того, чтобы Де
кларация о предоставлении независиl\!ости коло

ниальным странам и народам, которая является 

одним из наиболее важных документов Организа
ции Объединенных Наций, стала известна во 
всем мире, и особенно в странах, которые еще не 
добились независимости. 

61 . Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что 
деятельность Бюро информации носит в сущности 
журналистский характер. Чтобы определить, в 
какой мере удалось сочетать принцип rеоrрафн
ческоrо распределения с требованием специа,'lь
ной подготовки, он хотел бы знать, сколько ква
лифицированных журналистов работают в Бюро 
информации. 

62. В пункте 17 своего доклада (А/5179) Гене
ральный Секретарь указал, что в настоящее вре
мя рассматривается вопрос о сокращении изда

тельских расходов на «United Nations Review». 
Он надеется, что речь не идет о сокращении за
нятого персонала, по крайней мере персонала, го
ворящего на испанском языке, который и без то
го состоит лишь из одного сотрудника в Нью
Йорке и одного в Мехико. Соображениямн 
экономии не следует увлекаться в такой степени. 
чтобы это привело к закрытию издания на ис
панском языке, которое является весьма полез

ным орудием информации. 

63. Г-н КВАО (Гана) говорит, что он хотел бы 
знать, требуется ли от правительств, желающих 

иметь информационный центр на своей террито
рии, чтобы они предоставляли бесплатно необ
ходимые помещения, и какие другие услуги они 

должны предоставлять бесп,патно. 
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64. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) 
высказывает надежду на то, что заявление, сде

.,анное Вице-секретарем по информации, будет 
особенно подробно изложено в кратком отчете. 

65. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что это будет 
сделано. 

66. Г-н АХМЕД (Судан) говорит, что он с очень 
nnлыпuм интересом заслушал заявление, сделан-

ное Вице-секретарем по информации. Он хоте.1 
бы знать, какая часть информационных центров 
использует помещения или персонал совместно с 

другими органами Организации Объединенных 
Наций, дают JIИ информационные центры удо
влетворительные результаты и входят ли они в -
личное ведение Постоянного представителя или 
ими руко~:рдит подчиненный ему помощник. 

Заседаниt: закрывается в 18 час. 00 :мин. 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, A/C.5/L.726, А/С.5/ 
L.730) (продолжение) 

Первое чтение (д/С.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 

И CORR. I, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919 , 

А/С.5/931 И CORR.1, А/С.5/~ . 730) (продолжение) 

1. Г •н Т АВЕРЕС ДЕ СА (Вице-секретарь по ин• 
формации), vтвечая на вопросы, заданные ему 
на 926-м заседании, rовори1', что в отношении 
Соир d'oeil расходы на телеграммы, посылаемые 
информационными центрами, исчисляются в 
16 ООО долларов. В 1963 году благодаря исполь• 
зованию диплом этических вализов вместо теле

грамм эта сумма сократится до 5000 - 6000 дол
ларов. Издание Соир d'oeil не влечет за собой 
никаких других прямых расходов. В Нью-Йорке 
два сотрудника категории специалистов и два 

сотрудника категории общих служб уделяют пер
вую половину дня подготовке ЭJ:ill'O обозрения 
прессы. То же самое происходит) в )Кеневе. Ин
формационные центры ежедневно или еженедель
но направляют депеши в Центральные учрежде
ния, но это входит в их обычные обязанности. 
Наконец, расходы на бумагу и мимеограф исчис
ляются приблизительно в 1000 долларов. Таким 
образом, Бюро информации не увеличило число 
своих сотрудников ни в Центральных учреждени
ях, ни на местах для подготовки Соир d'oeil. 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 927-е 
ЗАСНАНМЕ 

Четверг, 18 октября 1962 года, 

15 час; 10 ;1:ин.. 

Нью-Йорк 

2. Что касается информационных центров, то 
Бюро информации первоначально несло все свя
занные с ними расходы . Впоследствии, ввиду 
бюджетных ограничений и учитывая необходи
мость открытия все увеличивающегося числа но

вых центров, Департамент взял за практику про~ 
сить правительства заинтересованных стран о 

некоторой финансовой поддержке, кот_орая, как 
правило, оказывалась в виде предоставления по

мещений, освобожденных от арендной платы, или 
субсидий . Эта практика, которой Бюро информа
ции придерживается с 1959 года, находится в со
ответствии с резолюцией 1405 (XIV) Генеральной 
Ассамблеи. Кроме того, некоторые местные пра
вительства бесплатно предоставили в распоряже
ние центров дополнительные услуги, как, напри

мер, телефонное и почтовое обслуживание, ме
бель, переводческ11е службы и иногда транспорт. 

3. Решение о руководстве информационными 
центрами совместно с каким -либо другим отде

лением Организации Объединенных Наций зави
сит от ряда факторов, в частности от того, счи
тают ли постоянные представители Бюро техни
ческой помощи или другие должностные лица 
Организации Объединенных Наций на местах 
целесообразным содействовать распространению 
информации о деятельности Организации Объе
диненных Наций. В таком случае соответствую
щее должностное лицо назначается директором 

информационного центра и в его распоряжение 
предоставляется нанимаемый на месте помощ
ник, который до этого в течение определенного 
срока проходил подготовку в Центральных учре
ждениях в Женеве или в одной из региональных 
э1юномических комиссий. К концу 1962 года из 
45 информационных центров 16 будут управ
ляться совместно с другими отделениями Орга
низации Объединенных Наций, а 29 будут осу
ществлять свою деятельность самостоятельно. 

4. Качество работы информационных центров за
висит, разумеется, от интереса со стороны обще• 
ственности, от существования национальных 

средств информации, от сотрудничества прави
тельств и от профессиональных и личных данных 
персонала, но центры, которые управляются сов

местно с отделениями Бюро технической помощи, 
вполне удовлетворительно справляются со своей 
работой. Однако результаты были бы лучшие, 
если бы Бюро информации обладало необходи
мыми ресурсами и персоналом на всех уровнях. 

5. Он вновь хотел бы выразить благодарность 
тем правительствам, чья щедрая помощь сдела

ла возможным открытие новых центров. 

A/C.5/SR.927 
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6. После недавно произведенного изучения «U,.i
ted N ations Revie\v» было решено, что в целях 
экономии и удобства необходимо перес111отреть 
порядок подготовки к печати и издания «Revi
ew» на трех языках (английском, французсI<ом и 
испанско111). Отныне «Review» будет готовиться 
к печати в Центральных учреждениях, что обес
печит большую унификацию трех изданий и со
кратит персонал, необходимый для их подготов
ю1. Основной текст будет составляться в Цен
тральных учреждениях и затем переводиться; 

французское издание будет печататься в Пар11-
же, а испанское - в Мехико. В «Review» будут 
более подробно освещаться экономические и со
циальные события, особенно в связи с Декадой 
развития Организации Объединенных Наций. 

7. В соответствии со своей политиI<ой набора 
персонала Бюро инфор111ации берет на службу 
лишь лиц, обладающих самыми высокими интел
лектуальны111и профессиональными данными, но 
оно пытается не проводить чрезмерно строгого 

разграничения между различными средствами 

информации и старается использовать свой пер
сонал как можно более гибко. В этой связи сле
дует отметить, что сотрудники из стран, недавно 

получивших независимость, вполне удовлетвори

_тельно справляются со своей работой. 

8. Меры по распространению в неса111оуправля
ющихся территориях инфор111ации относительно 
Декларации о предоставлении независи111ости ко
лониальным странам и народам не затрагивают

ся в докладе Генерального Секретаря (А/5179); 
не говорилось о них и в предыдуще111 заявлении 

г-на Тавереса де Са, поскольку они являются 
предметом подробного доклада (А/5244), кото
рый будет рассмотрен Четвертым 1<0митетом в 
ходе текущей сессии. 

9. Недавно учрежденная Секция экономической 
и социальной информации состоит из четырех со
трудников категории специалистов. Ее основная 
задача состоит в том, чтобы подготавливать ин
формацию о Комитете технической помощи, Спе
циально111 фонде, региональных экономических 
комиссиях и крупных экономичесI<их и социаль

ных конференциях, предоставлять в распоряже
ние аккредитованных корреспондентов и сотруд

ников Бюро информацн11 специальную докумен
тацию и облегчать распространение этой инфор
мации через прессу, радио и телевидение. С этой 
целью были подготовлены списки подписчиков 

на специальные издания и газеты, которым посы

лается соответствующая документация из Цен
тральных учреждений и информационных цен
тров. Секция также пытается создать более ши
рокую рекламу для ряда основных изданий, 
таких как «Демографический ежегодник» и «Ста
тистический ежегодник». МатериаJJы подготавли
ваются на одном 11з языков соответствующего 

района и распространяются через информацион
ные центры. Предполагается, что к концу 1962 
года Секция подготовит исчерпывающую таб:ш
цу, с указанием проектов и программ всех орга

нов Организации Объединенных Наций, связан-

ных с Декадой развитип, 11 будет ежегодно по
полнять эту таблицу новыми сведениями. 

1 О. Бюро информации осуществило и будет осу
ществлять ряд проектов в непосредственном со

трудничестве со специализированными учрежде

ниями. Например, оно уже выпустило три фи.r1ь-
111а в Париже о Декаде развития в сотрудничестве 
с ЮНЕСКО и один фильм в Женеве совместно 
со Всемирной организацией здравоохранения. 
Эти два опыта оказались весьма удачными. 
К числу важных проектов, кЬторые были или в 
скором времени будут осуществлены, можно от
нести Конференцию круглого стола, которая бы
ла проведена в Женеве с 6 по 9 11юля 1962 года, 
вызвала живой интерес со стороны всех участн11-
ков II позволила установить непосредственные 

контакты с важными людьми. Организация Объ
единенных Наций также подготавливает в тес
ном · сотрудничестве с Продовольственной и сель
скохозпйственной организацией Объединенных 
Наций информационную кампанию в связи с 
ка111панией по борьбе с голодом. Наконец, Секция 
экономической и социальной 11нформации несет 
ответственность за организацию II координацию 
всей информационной деятельност11, связанной с 
Конференцией Орrанизацин Объединенных На
ций по применению науки II техники в 11нтере
сах менее развитых районов, которая состоится 
в Женеве в 1963 году . 

11. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) высказывает 
ту точку зрения, что при рассмотрении раздела 

3 бюджетной сметы Комитет должен воздержать
ся от принят11я каких-либо решений, которые мо
гут неблагоприятны111 образом сказаться на эф
фективности Секретариата, поскольку это поста
вит Организацию Объед11ненных Наций перед 
кризисом, не менее серьезным, чем ее текущие 

финансовые затруднения. Необходимо безотла
гательно разрешнть эту проблему, которая ста 
новится все более острой. 

12. Г-н КВАО (Гана) дает высокую оценку до
кладу Генера.,ьноrо Секретаря (А/5179) и тем 
сведениям, которые были представлены Вице
секретарем по информации . Достигнутый про
гресс, направленный на получение большей эко
номии средств, является особенно знаменатель
ным, так как он сопровождался напряженнымп 

усилиями. Ввиду предусмотренного расширения 
программы бюджет Бюро информации в 1963 го
ду должен быть несколько увеличен. Поэтомv 
делегация Ганы поддержит рекомендацию Кон"
сультативного комитета об установлении пре
дельной суммы н 6 миллионов до.1Jларов в отно
шен1ш расходов Бюро информации на 1963 год 
(А/5207, пункт 29). 

13. Хотя делегация Ганы приветствует открытиr 
новых информационных центров, она согласна с 
представителем Индии (926-е заседание) в тоы, 
что эффективность деятельности центров имеет 
по крайней мере не менее важное значение, чем 

пх число. Необходимо уделять все большее вни
мание центрам, расположенным в тех странах, 

где средства информации являются недостаточ-
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но развитыми, ибо почти во всех развитых стра
нах имеются достаточно надежные каналы, Г!О 

1юторым 111ожет осуществляться распростран"ние 

11нформа·щш об Организации Объединенных На
ций, 

14. Делегация Ганы поддерживает программу 
подготовки помощников по информационной ча
сп1 (А/5179, пушп 7). Она хотела бы знать сро
ки контрактов, предлагаемых персоналу, наби
раемому на местах, и подлежат л11 эти контракты 

продлению. 

15. Касаясь пункта 8 доклада Генерnл~,ного Се
кретаря, г-н Квао спрашивает, почему была прн
нята политика назначать в качестве директоров 

центров л11ц, не являющихся гражданами стра

ны, в 1<оторой расположен ннформационныit 
центр, и почему было слелано 11с1(лючен11е в от
ношении Праги, Москвы 11 Белграда, По мнению 
делегации Ганы, в тех <:Jtучаях, когда в соотвеr
ствующих странах имеются квалифицированные 
кандидаты, их следует использовать, ввиду их 

знання 111естных услов1111 11 ПОСI(ОЛЬI(У это може1 
прнвести к некотороi1 ЭI(ОНом1:н, 

16, Делегация Ганы всегда считала, что в стра
нах с высоким процентом неграмотност11 необхо
днмо воз111ожно более широко использовать ра
дио и визуальные средства, Поэтому она привет
ствует учреждение региональных центров радио 

и наглядной инфор111ации, особенно в Лагосе и 
Абиджане, Она также прнветствует учрежденне 
Секции 110 радиообслуживанию на африканских 
языках, но хотела бы получить о ней дополни
тельные сведения, Например, она хотела бы 
зю:~ть, на каких африканских языках будут осу
ществляться передач11 и на каких усJюв11ях будет 
функционпровать эта служба, Делегация пол-
1юстью поддерживает усилия, прилагаемые Бю
ро 11нформац11и, для того чтобы заручиться со
трудничеством правительств н руководств инфор
мационных средств, особенно в Африке, 

17. В зак.1ючение он поддерживает взгляды, вы
сказанные Консультативным комитетом II рядом 
другнх представителей по вопросу о Соир d'oeil. 
Основным вопросом является, отвечает ли это 
юдание целям Бюро информации, Несмотря на 
доводы, прнведенные Вице-секретарем по инфор
мации, делегация Ганы считает, что если некото
rые члены Секретариата должны быть осведом
:1ены о сообщениях мировой прессы, то вместо 
Соир d'oeil вполне можно было бы пользоваться 
услугами агентств новостей. Однако высказан
ное им мнение отнюдь не у111еньшает восхищения 

делегации Ганы той энергией, с ко.,.nр:'11 Б!~;-,о 
111-•.формации осуществляет свою задачу. 

18. Г-11 КИТТАНИ (Ира~,) говорит, что он пр11-
дает очень большое значение новой Секщш эко
но~шческой и социальной информации, которая 
особенно необходима, поскольку всегда труднее 
~;шнтересовать общественность экономическими 
н социальными вопросами, чем пол11т11ческими 

tобытиями. Однако ему кажется, что бь1J10 бы 
\е1,1ее целесообразно, если бы два подраздела 

этой секции (А/5179, пункт 21) были расположе- . 
ны !3 Женеве, а не в Нью-Йорке, поскольку сек- • 
цш:1 занимается не только Организацией Объе
;пшенных Наций, но и всеми связанными с ней 
спец11ализпрованны11111 учреждениями. )Кенева !( 

тому же обладает преи111уществами с админист
ративной и финансовой точек зрения. 

19, Консультативныi1 ко111итет считает, что долж
ности, необходимые для новой секции, 111огут 
предоставляться «в рамках существующего штат

ного расписания, а также, возможно, и путем 

более тесного сотрудничества заинтересованных 
специал11з11рованных учреждений» (А/5207, пункт 
30). Он хотел бы узнать мнение Вице-секретаря 
по информации относительно этого вопроса. Вто
рой затронутый им момент связан с первым, по
скольку участие специализированных учрежде

ний будет легче обеспечить в Женеве, чем в 
Нью-Йорке. 

20, Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что ввиду 
значения Декады развития Организации Объеди
ненных Наций и такнх событий, как Конференция 
Организацпи Объединенных Наций по примене
нию науки и техники в интересах менее разви

тых районов, следует приветствовать прекрасную 
111ысль о более широком освещении экономиче
ских н социальных вопросов на страницах трех 

изданий «United Natioпs Review». 

21, Хотя делегация Франц1111 поддерживает кон
структивные шаги, предпринятые Вице-секрета
рем по информации, она не одобряет нарушения 
автономии трех изданий «United Nations Review», 
из которых каждое предназначено для различ

ных читателей. 

22. Французское 11здан11е, которое, разр1сется, 
публикуется совершенно независимо от француз
ского правительства, до сих пор являлось лучшим 

средством распространения на французском язы
ке информации об эконо111ических II социальных 
достижениях Организации Объединенных Ншщй. 
Подтверждением этoiity является, например, ав
густовский номер французского издания, в кото
ром по111ещен очень ясный II объективный от<Jет 

о работе тридцать четвертой сессии Эконо11111че
ского и Социального Совета. Подобный прекра~
ный отчет представляет очень большую ценность 
не только для представителей во Втором КО!l!И
тете, говорящих на французском языке, но также 
для всех делегаций и стран, где читают на фран
цузско~1 языке. 

23, В отлнчие от Международной организации 
,·ру.:,а Органюация Объединенных Наций, к со
жалению, не р3сполагает официальным издани
ем, в котором можно было бы легко и без утоми
тельных поисков найти все резолюции и решения 
различных органов. Во французском издании 
«Revie\v» публикуются все эти решения, и в нем 
также дается объективный и систематический 
анализ работы. проделанной за истекший месяц 
всемн орrанаын Организации Объединенных На
ций. 
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24 . Хотя делегация Франции понимает причины, 
• в силу которых Вице-секретарь по информации . 
желает централизовать деятельность своего Бю• 
ро, она надеется , что он сделает все возможное 

для сохранения независимости и оригинальности 

французского издания «Review», которое, не бу
дучи коммерческим изданием, является инфор
мационным средством первостепенного значення 

и фактически приносит пользу в большем числе 
стран , чем в двадцати трех странах, ставших 

ч.ТJенами Организации с 1955 года, в которых 
говорят на французском языке. Было бы 
крайне нежелательно лишать независимости из
дание, которое делает столь много для пропаган

ды идеалов и достижений Организации Объеди• 
ненных Наций. 

25. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали• 
стических Республик) говорит, что он не разде
ляет удовлетворения , высказанного другими пред

ставителями в связи с докладом Генерального 
Секретаря (А/5279), который, по его мнению, но• 
сит слишком неопределенный характер . В нем не 
дается достаточно ясной картины достижений и 
улучшений или трудностей, с которыми пришлось 
столкнуться и которые , возможно, были преодо• 
лены. Например, не дается никаких сведений о 
распространении в несамоуправляющихся терри

ториях и в странах, недавно получивших незави• 

симость, информации относительно Декларации 
о предоставлении независимости колониальным 

странам и народам. 

26. Вообще говоря , r- н Сокиркин считает, что 
Бюро информации проявляет вызывающую бес
покойство тенденцию к замене национальных 
средств информации вместо их укрепления. Если 
не будет изr.1енен этот взгляд на Бюро информа
ции как на орган , стоящий над rосударствами 
членами, то он может привести к серьезным по

следствиям. 

27. Другой причиной для беспокойства является 
постоянное увеличение расходов Бюро информа 
ции - увеличение, которое оно оправдывает не

обходимостью расширять свою деятельность. Ра
зумеется, можно бесконечно расширять информа
ционные службы, но необходимо исходить нз 
предположения, что имеющиеся ресурсы являют

ся ограниченными. Это, возможно, затрудняет 
планирование, но трудности не являются непрео

долимыми. 

28. Делегация Советского Союза также сомнева
ется в пользе Секции экономической и социаль
ной информации. Из док.11ада Генерального Се
кретаря и заявлений, сделанных Вице-секрета
рем по информации, явствует, что секция была 
учреждена главным образом для того, чтобы бо
лее широко пропагандировать Декаду развития, 
которая, между прочим, еще не достигла той ста
дии, когда можно гщюрить о конкретных дости

жениях. Между тем такие достижения имеют 
большее значение, чем их пропагандирование. 

29. В 1962 году старшие должностные лица Бю
ро информации, как видно, совершили очень боль-

шое число поездок. Вполне понятно, что Вице
секретарь по информации, который был назначен 
на эту . должность сравнительно недавно, хотел 

собрать информацию, однако в будущем вряд лн 
можно будет оправдать подобные поездки . 

30. По мнению советской делегации, в соответст
вии с решением, принятым Генеральной Ассамб· 
леей , необходимо установить предельную сум 
му расходов Бюро информации в 5 миллионов. 
дЬлларов и соответственно должна быть перест• 
роена работа Бюро. 

31 . Что касается телевизионных программ, то оп 
не согласен с Вице-секретарем по информации, 
что таким программам должна быть предоставле
на более высокая степень первоочередности, не
жели другим программам . Телевидение яв.ляется 
отражением уровня развития, которое еще не до

стигнуто странами , более всего нуждающимися 
в помощи со стороны Бюро информации ; поэто
му Бюро должно придавать большее значение· 
радио, чем телевидению. 

32. Доводы, которые Вице-секретарь по инфор
мации привел в защиту Соир d'oeil, не убедили 
делегацию Советского Союза . Когда Организа
ция Объединенных Наций прекратит издание 
Соир d'oeil - а чем скорее она сделает это , тем 
лучше,- она сможет осуществить экономию как 

в отношении денег, так и персонала . 

33. В заключение делегация Советского Союза 
·официально предлагает установить предел в. 
5 миллионов долларов в отношении ассигнова
ний , испрашиваемых для Бюро информации. 

34. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) гово
рит, что в целом он одобряет замечания Консуль
тативного комитета об информационной деятель
ности Организации Объединенных Наций и раз 
деляет уверенность Комитета в возможности про
должения полити1ш бюджетной стабилизации. 
Правда , Бюро информации несколько раз явно 
оказывалось в невыгодном положении, когда на

до было осуществить экономию, но финансовое 
положение Организации оправдывает установле
ние предельной суммы расходов. Как указала в 
своем с а мом последнем докладе Специальная 
рабочая группа по координации, учрежденная 

Экономическим и Социальным Советом , « ... су
ществуют виды деятельности , которые, будучи ча• 
сто ценными сами no себе, обладают низким по
рядком очередности в общем плане мероприя
тий, и их можно без серьезных потерь сократить 
или устранить вообще» 1. Это замечание относит
ся и к инфорыационной деятельности Организа
ции Объединенных Наций, особенно если принять 
во внимание экономические и социальные по

требности. Новые страны, очевидно, в первую 
очередь предпочтут, чтобы в настоящее вре111я 
Орга"низация Объединенных Наций сосредоточн• 
ла свое внимание на эконом11ческом и социа.1ь-

1 Официальные отчеты Эконо1,шческого и Социального 
Совета, тридцать четвертая сессия, Приложения, пункт З 
повестки дня. документ Е/3647, пуню 50. 
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ном развитии. Как справедливо указал предста
витель Советского Союза, важнее выполнить про
граммы в экономической и социа.~1ьноil обла
стях, чем их рекламировать. После принятия 
такого порядка очередности было бы более целе
сообразно рассмотреть вопрос о том, чтобы отло
жить учреждение новых должностей в области 
информации, до тех пор пока финансовое поло
жение Организации Объединенных Наций не пе
рестанет вызывать беспокойство. Тем временем 
было бы разумно расширить практику объеди
нет1я информационных центров с отделениями 
постоянных представителей Бюро технической 
помощи и попытаться наладить более тесное со
трудничество со специализированными учрежде

ниями. В то же время, поскольку это является 
самым дешевым и эффективным средством рас
пространения информации, было бы желательно 
сохранить в Центральных учреждениях службы 
прессы, радио и телевидения и способствовать 
стимулированию интереса со стороны редакто

ров и журналистов. Действуя таким образом, 
Бюро информации, несмотря на трудности, свя
занные с ограниченным бюджетом, могло бы и 
впредь широко и эффективно распространять ин
формацию об Организации Объединенных На
ций, в то время как Пятый комитет, установ11в 
предельную сумму расходов Бюро информации, 
обеспечил бы соблюдение необходимой политики 
строгой экономии. 

35. Г-н МАЛХОТРА (Непал) соглашается с 
тем, что практические достижения имеют большее 
значение, чем информационная деятельность. 
Тем не менее работа Бюро информации является 
очень полезной, ибо Орrанизац11я Объединенных 
Наций нуждается в естественной поддержке со 
стороны просвещенного мнения мировой общест
венности. Как указал Генеральный Секретарь, 
необходимо исправить неправильное представле

ние о целях и деятельности Организации, кото
рое становится все более . распространенным 
(А/5179, пункт 26); необходимо также заинтере
совать общественность в Декаде развития Орга
низации Объединенных Наций. В настоящее вре
мя экономическая и социальная информация не 
вызывает такого живого интереса, как политиче

ские новости, но Бюро информации могло бы ус
транить своей деятельностью это несоответствие. 
Поэтому информационная деятельность Органи
зации Объединенных Наций должна ограничи
ваться не потребностями, которые являются ко
лоссальными, а скорее наличием средств. Прин
цип установления предельной суммы расходов 
Бюро информации является совершенно разум
ным. В этой связи предельная сумма в 6 мил
лионов долларов, рекомендованная Консульта
пшным комитетом на 1963 год, является, по его 
мнению, приемлемой лишь в свете обстоятельств, 
11 она должна быть по возможности пересмотрена 
в будущем. С этой оговоркой мысль об установ
леюш предельной суммы расходов является бо
лее целесообразной, чем выделение для Бюро 
информации определенного процента от общей 
суммы бюджета. 

36. У ТУН ШЕйН (Бирма) отмечает, что боль
шинство информационных центров, открытых с 
января 1962 года, находится в слаборазвитых 
странах и что Исполняющий обязанности Гене
рального Секретаря, ведя переговоры с предста
вителями заинтересованых правительств, обра
п1лся с просьбой освободить от платы за арен
ду помещений, предназначенных для информаци
онных центров, ,и за другие услуги. -С точки зрения 
слаборазвитых стран, было бы нежелательно ста
вить открытие новых информационных центров 
в зависимость от подобных ус.1овий. Существует 
большая вероятность того, что такие страны, ис
ходя из ограниченности своих ресурсов, последу
ют примеру некоторых крупных стран, в которых 

Организация Объединенных Наций не освобож
дается от арендной платы за помещения для ин
формационных центров. Он надеется, что Вице
секретарь по информации сможет заверить чле
нов Комитета в том, что Секретариат не будет 
ставить непременных условий в отношении уч
реждения информационных центров в слабораз
витых странах. 

37. Г-н ХАЗРА Т (Афганистан) с похвалой отзы
вается об усилиях Генерального Секретаря по 
расширению информационной деятельности Ор
ганизации Объединенных Наций и одобряет ре
комендации Консультативного комитета (А/5207, 
пункты 28-32) как в отношении сокращения 
сметы, так и в отношении возможности продол

жения политики стабилизации бюджета. Он со
r ласен с Консультативным комитетом в том, что 
необходимо пересмотреть предлагаемую програм
му поездок старших должностных лиц Бюро ин
формации. 

38. Если Организация Объединенных Наций 
обязалась выплачивать арендную плату за по
мещения, занимаемые некоторыми информаци
онными центрами, она не должна осуществлять 

дискриминацию в отношении слаборазвитых 
стран . Он не возражает против учреждения но
вых центров, но считает, что в качестве первого 

шага необходимо убедиться в том, что сущест
вующие центры располагают всеми необходимы
ми возможностями. 

39. Что касается программ Отдела радио и на
глядной информации, то он может лишь одобрить 
расширение деятельности Бюро информации в 
этой области; он надеется, что отдел сможет вы
пускать больше фильмов. Наконец, он с удовлет
ворением отмечает хорошие результаты, достиг

нутые Тройственной программой стипендиатов, 
которая была учреждена Бюро информации в 
1961 году. В заключение он выражает надежду, 
что в будущем Бюро информации сможет осу
ществлять свою деятельность более эффективно 
и с меньшими расходами. 

40. Г-н КИУБОТАРУ (Румыния) замечает, что 
Секретариат, как видно, не намерен осуществ
лять политику стабилизации бюджета, которая 
была ясно изложена· в резолюциях 1335(XIII) и 
1405 (XIV) Генеральной Ассамблеи. Однако, как 



102 Генера.~ьная Ассамблея - Семнадцатая · сессия - Пятый комитет 

указал Консультативный комнтет, продолженне 
этой политики является возможным, и она дол

жна быть подтверждена Генера.'!Ьной Ассаl\!бле
ей. Само по себе учреждение новых информаци
онных центров не оправдывает большого размера 
предполагаемых расходов. Введение системы 
очередности должно привести к отказу от менее 

важных видов деятельности в пользудругих. Рас
.ходы на деяте.1ьность информационных центров 
могут быть значительно сокращены в некоторых 
странах, уже располагающих достаточными сред

ствами информации; было бы также желательно 
прекратить выпуск некоторых изданий, которые, 
как видно, предназначены ;n.ля ограниченного 

числа лиц, а не для ыассового читателя. Делега
ция Румынии · считает, что Секретариат должен 
выполнять инструкции Генеральной Ассамблеи в 
отношении стабилизации бюджета, и поддержи
вает предложение представителя Советского 
Союза. 

41. Г-н СОУ (Мали) говорит, что он с удовлет
ворением принял к сведению доклад Генераль
ного Секретаря и замечания Консультативного 
комитета. Он отдает должное Генеральному Се
кретарю в связи с его информационной деятель
ностью, особенно в Афрнке. Потребности Африки 
в этой области являются колоссальными, 11 г-н 

Соу удивлен тем, что представите.1и Новой Зе
.ландин II Советского Союза рекомендовалн со
кращение сметы. Их позиция вызывает тем боль
шее удивление, что они призналн необходимость 
развивать службу информации в слаборазвитых 
странах. Существенно важно, чтобы Африка бы
ла лучше щ:ведомлена об Организаци11 Объеди~ 
ненных Наций и о ее деятельности. Это можно 
осуществить при помощи радио, так как исполь

зование телевидения пока еще не осуществимо. 

42. Что касается информационных центроn, ко-
7орые будут открыты в Афрнке, особенно в Ла
госе II Абнджане, то он хотел бы знать, какие 
африканские языки будут использоваться. Нако
нец, делегация Мали одобряет рекомендацин 
Консультативного комитета (А/5207, пункт 29), 
поскольку стабилнзация расходов на уровне в 
6 J\Ш:1тюнов долларов, по-в11дi1мому, больше от~ 
вечает потребностям ситуации, чеl\1 предложения 
об ограничении ресурсов Бюро информации. 

43. Г-н КРИСТИАДИ (Индонезия) спрашивает,· 
в течение какого времени и по каким причинам 

Бюро инфорl\1ац1111 стало придерживаться прави
.па назначать в качестве директоров информаци
онных центров лнц, не яn.'!яющнхся гражданами 

страны, в которой расположен информационный 
центр. Он также 1111тересуется, будет .пи покон
чено с двумя 11сключенш1J\111 из этого правила, 

11 еслн бvдет, то когда. Он также хоте.1 бы узнать 
от Внце:се1,ретаря по информацнн, когда будет 
р<1спространена на все 11нфорыац11онные центры 
поюпнка, в соответствии с которой второй по 
старшинству сотрудник центра набирается на 
J\E~CT<lX. 

44. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Костн) напом11на
€Т, что Секретариат уже D течен11е некоторого 

времени планирует открыть информационный 
центр в Абиджане. Переговоры, в ходе которых 
прав11тельство Берега Слоновой Кости попроси
ло, чтобы помощн11ком директора центра было 
назначено лицо, знающее несколько языков стра

ны, не привели ни к каким результатам, посколь

ку правительство не смогло обеспечить центр 
помещением, освобожденны!II от арендной пла
ты. Правительство Берега Слоновой Кости все 
еще надеется, что на его терр11тор1111 будет учре
жден 11нформац11онный центр. Когда правитель• 
ство завершит строительство новых зданий, в ко
торых будут расположены все административные 
службы, оно сможет выделить для центра поме
щение, которое в настоящее время еще занято, 

Однако правительство надеется, что тем време
нем Организация Объединенных Наций согла
снтся (подобно тому как она делает это в дру
гих странах) выплачивать арендную плату за по
мещенне ·для центра. Совершенно ясно, что не 
расходы по созданию информационных центров 
в странах, недавно получивших незав11симость, 

угрожают Орган11зац11и. Объединенных Наuнй 
ф11нансовым кр11з11сом. 

45. Г-н POMAHOJ3 (Украинская Советская Со~ 
ц11алист11ческая Республика) говорит, что он рас
сматривает Бюро информации в качестве важной 
составной части механизма Организацнн Объе
диненных на·ций п что Генеральная Ассамблея 
должна приложить усилия к повышению эффек
тивносп1 . работы этого Бюро II в то . ~е время 
свести ·!\ минимуму расходы. Он сожалеет о том,. 
что документы, распространенные среди делега
ций, не позволяют 11!11 составить ясное представ
ление о деятельности Бюро информацин и опре
де"1ить степень .ее эффективности. Для того что7 
бы разработать . необходимые директивы. в от110-
шенш1 этоii деятельности, необходи!llо знать, с 
помощью каких средств информац1111 можно по
лучить доступ к ~зозможно более широким i1ас
сам населения (если не в каждой стране, то по 
крайней мере в каждом главноI11 районе мира), 
какие средства являются напболее экономичны
мн и целесообразными II какие расходы несет 

Организация Объеднненных Наций по распрост
ранению 11нфорI11ац11и о своей деятельности на 
I<aждolll континенте. 

46. Точно так же очень важно, чтобы служащне 
Бюро информации набирались на возможно бо
лее шнрокой географической основе, поско.1ьку 
сотрудники, наб11раемые главным образом в за
падных странах, явно склонны подготавл11вать н 

подавать информацню в а111ер11канском стиле, ко
торый не обязательно является самы11,-1 удачным 

с точю! зрения общественности в других странах 

11 районах. 

47. Бюджет Бюро информащш постоянно узе
л11ч11вается, несмотря на многочисленные резолю

ц1111 Генеральноi1 Ассаil!блен; между теl\1 ннфор
J\1ац~юнная деяте.rтьность является одно11 из 
служб, в 1,оторой легче всего осуществить внут
реннюю реорганизацню во нмя достижения эко

н~1.1и:1 ::::редr:-тв, Gез ущерба для качества работы 
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11.'IИ качества распространяемой информации. Он 
поддержиnает предложение представителя Со
ветского Союза об установлении предельной 
су:--1мы расходов Бюро информации в · размер: 
5 миллионов дол:!аров. Нет никаких основан,111 
считать, как это делает представитель Мали, что 
подобное предложение повлечет за собой сокра
щение числа 11нфор111ационных центров в разви
вающихся странах, . поскольку расходы на эт11 

центры не ложатся самы11,1 тяжелым бременем на 
бюджет Организации. Экономия может быть 
достигнута путем внутренней реорганизации дру
гих _ ВИДОВ деятеЛЬНОСТI°~ Бюро инфорl\!аЩIИ. 

48. Г-н ИЛИЧ (Югославия) указывает, что с 
1 октября 1962 года директором 11нфор!l!ац11-
онноrо центра в Белграде является гражданин 
Мексики. 

49. Г-н KAFIPAT (Объединенная Арабская Рес
публика) пр11соединяется к тем представ11теляl\1, 
которые просили Бюро инфорыации об открыпш 
новых центров, особенно в странах, недавно полу
чивших незав11симость; он рад, что Генеральный 
Секретарь подготавливает открытие се:-.ш новых 
центров в Афрпке . По е.го мнению, необходимо 
созвать директоров 32 центров в Ныо-йорке, и 
он по.r~ност.ью поддерж11вает рекомендации Кон
сультативного ко:-.ппета в отношенпн бюджета 
Бюро инфорl\tацин . 

50. Г-н САНУ (Ниrер11я) спрашивает, будет лн 
информационный центр в Лагосе подготавливать 
собственные радиопередачи и выпускать фильмы. 
Он также ннтересуется, позволит ли учреждение 
,Секции радиообслуживания на африканских язы
ках в Uентральных учреждениях покончить с су
ществующей снстемой, при которой африканские 
страны получают новости, подготовленные на 

франuузско!I!, англ11йскоl\1 11 пспанско!I! языках 
тремя различныl\ш отде.1аl\111 Бюро 11нфор!\lации. 

51. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери· 
кн) говорит, что за последние семнадцать лет 
Соединенные Штаты добровольно внесли 90 ООО 
миллионов доллароn на повышение блаrосостоя
ння во всем мире и на экономическое развитие 

районов, находящнхся в r.1енее благоприятном 
положении; кроме того, Соед11ненные Штаты пре
доставляют 47 процентоn от общей су!l!мы 
средств. находящихся в распоряжении Организа
цш1 Объединенных Наш11"!, ее спецнализирован
ных учреждений п программ, шш 235 миллионов 
долларов от общей суммы в 502 миллиона дол
ларов. По сравнению с такими расходами аренд
ная плата за помещение инфорь~ационного 
центра в Вашингтоне (6800 долларов) представ
.~яется 1,райне незначительной. Он интересуется, 
серьезно л11 предлагают те, кто постоянно под

нимает этот вопрос, чтобы Соеднненные Штаты 
Америки увеличили свой взнос с 47 процентов до 
47,00001 процента. Он сч11тает, что правительство 
Соединенных Штатов не внесет существенного 
илп необходимого вклада в Организацию Объе
диненных Наций, если оно возьмет на себя этот 
расход. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ, СОДЕРЖАЩЕГОСЯ В ДОКУМЕНТЕ А/5193 ПО 

ПУНКТУ 21 ПОВЕСТКИ ДНЯ*, ПРЕДСТАВЛЕННОГО 
КОМИТЕТОМ ПО ПОДГОТОВКЕ КОНФЕРЕНЦИИ С 

ЦЕЛЬЮ ПЕРЕСМОТРА УСТАВА 

52. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ сообщает Комитету, что 
он получил письмо от Председателя Генеральной 
Ассамблеи, в котором говорится, что Ассамб.1ея 
будет рассыатр·ивать на пле1:;арно111 заседаншr 
23 октября проект резолюции (А/5193, пункт 8), 
предложенный Комитетоы по подготовке Конфе.: 
ренции с целью пересмотра Устава. Согласно 
этому nрое1пу резо.11юци11, Ассамб.пея должна 
принять решение о сохранеюш данного Ко11111те
та и предложить продолжить работу по состав
лению «Справочника по практике органов Орга
низации Объединенных Наций» . Поскольку Пред
седатель Генеральной Ассамблеи считает, что 
принятие этого проекта резолюции повлечет за 

собой некоторые • расходы, он попросил Пятый 
1<011штет, в соответствии с правилом 154 правил 
процедуры Генеральной Асса111блеи, изучить фн
нансовую сторону этого предложения, до того 

как Генеральная Ассамблея расс~ютрит его . 

53. г-·н КИРКБРАйД (Секретариат) гоnорит, 
что в . прошлом работа, сnязанная . с аодготовкой 
дополнений к «Справочн1шу по практике органов 
Организации Объединенных Наций», выпоJ1ня
лась существующими штатными ресурса;,.ш и что 
так будет обстоять дело н в да.11ьнейшеl\1. Кроме 
того, печатание таю1х дополнений будет и впредь 
производиться службами по размножению доку-
111ентов собственныыи средствами Секретариата. 
Поэто:-.1у если Генеральная Ассамблея примет 
проект резолющш, содержащийся в докладе Ко
митета по подготовке Конференции с целью пе
ресмотра Устава, то это не отразится на разме
ре сметных расходов на 1963 н 1964 годы. 

54. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, насколько он 
пони~1ает, Председате.11ь Консу.11ьтативного коми
тета по адl\tинистративным и бюджетным воnро
саы разделяет только что высказанное мненпе. 

В данных обстоятельствах он интересуется, со
гласится m1 Пятый комитет с тем, чтобы он в 
кратчайшие сроки направил Председателю Гене
ральной Ассаl\1блеи m1сьмо, содержащее необхо
димую информацию. 

55. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что при сло
:;юшшихся обстоятельствах он не возражает про

тив процедуры, предложенной Председателем. 
поскольку резолюция, о которой идет речь, не 
11ыеет финансовых последствш"t. В противном слу
чае Секретариат, разумеется, должен был бы со
ставить справку о финансовых последствиях и 
представить ее на расоютрение Консультативно
го ко:--штета II Пятого комитета. 

56. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) согласен с представителем 

* Доклад Комитета по подготовк('. Конференции с це
.1ью перес\1отра Устава. 
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Ирака. Насколько он понимает, Председатель 
Консультативного комитета одобрил заключения 
представителя Генерального Секретаря после 
консультации с членами Консультативного коми
тета. 

57. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бю
джетным вопросам) подтверждает, что он не 
имеет обыкновения давать заключения без пред
варительной консультации со своими коллегами. 

58. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
отмечает, что подготовка и печатание «Справоч
ника по практике органов Организации Объеди
ненных Наций» должны по необходимости быть 
связаны с расходами. Поэтому было бы пра
вильнее сказать не то, что данная работа не от
разится на бюджете, а то, что она не повлечет за 
собой дополнительных расходов в 1963 и 1964 
годах. 

59. Он спрашивает, когда был опубликован до
клад Комитета по подготовке Конференции с 
целью пересмотра Устава. Комитеты и комиссии 
должны отказаться от практики информировать 
в последний момент Пятый комитет о проектах 

резолюций, которые могут иметь финансовые 
последствия. 

60. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что доклад, о ко
тором идет речь, был опубликован 14 сентября 
1962 года, но что решение передать его на рас
смотрение Генеральной Ассамблеи 23 октября 
было принято лишь вечером 17 октября. 

61. Г-н БАДКАМКАР (Индия) объясняет, что 
решение представить доклад на рассмотрение 

пленарного заседания Генеральной Ассамблеи 
было принято 21 сентября. В то время уже бы
ло ясно, что Пятому комитету придется дать за
ключение о финансовой стороне проекта резолю
ции, и поэтому данный вопрос должен быть пе
редан Комитету скорее. 

62. ПРЕДС ЕДА TEJib полностью согласен с 
представителями Соединенногn Королевства и 
Индии. Однако, поскольку данный вопрос носит 
срочный характер, а проект резолюции не имеет 
финансовых последствий, он просит Комитет раз
решить ему придерживаться предложенной про
цедуры. 

Предложение принимается 

Заседание закрывается в 18 час. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Согг.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
AJ5263, А/5267, А/С.5/919, А/С.5/925, А/С .5/926, 
А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и Согг.1, А/С. 
5/935, A;IC.5/L.726, A/C.5/L.730) (продолжение) 

Общие прения (продолжение)* 

\. Г-н МАХЛАМАКИ (Фин.'!яндия) считает, что 
ежегодное увеличение бюджета Орrанизации 
Объединенных Наций должно •Как можно более 
тесно соотноситься со среднегодовыми темпа1ми 

экономического роста государств-членов. Поэто
му он с •большим удовлетворением отмечает, что 
увели'Чение 'бюджетной сметы на 1963 год ( А/ 
5205) не превышает 5 процентов. Со·вершенно яс
но, что Организация не должна браться за но
вые задачи без тщателЬ'ного рассмотрения их фи
нансовых последствий и что необходимо осущест
влять строгий контроль над любым увеличением 
расходов. Однако Генеральному Се·кретарю дол
жны предоставляться средства, необходимые для 
выполнения возложенных на него обязанностей. 

2. Про~блемы политичес·кого и спорного характе
ра рассматриваются другими комитетами и ко

миссиями и разрешаются в •конечном счете Ге
неральной Ассамблеей. Единственная цель Пя
того комитета должна за,ключаться в обсуждении 
финансовых последствий резолюций, принимае
мых Ассам·блеей, и в рассмотрении администра
тивных и ,бюджетных проблем, с тем чтобы он 
мог представлять рекомендации Генеральной Ас
самблее. 

• Перенесено с 926-ro заседания. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 928-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Вторник, 23 октября 1962 года, 

10 час. 45 лtин. 

Нью-Йорк 

3. Хотя, 1по ,мнению деле~гации Финляндии, расхо
ды по персонал-у являются довольно большими, 
она считает, что э,кономия не долж,на осущест

вляться за счет снижения -эффе1ктивности Секре
тариата. 

4. Следуя скандинавскому демократическому 
принципу, согласно которому меньшинство дол

жно выполнять решения большинства , даже ,ког
да оно не согласно с ним, делегация Финлян
дии не позволяет себе поддаваться влиянию на
циональных соображений, когда она доJ1жна ре
шать ·вопросы , затрагивающие Организацию в 
целом. С самого начала она рассматривала уч
реждение и деятельность Чрезвычайных воору
женных сил Организации Объединенных Наций 
и опера,ции Организации Объединенных на,ций в 
Конго в качестве общей зада'Чи Организации 1110 

поддержанию мира и безопасности; поэтому она 
считала , что на Финляндию как на члена Орга
низации возложена обязанность участвовать в 
финансировании подобных коллективных меро
приятий. При определении метода финансирова
ю1я та·ких расходов должное внимание, разуме• 

ется, должно уделяться экономическим возмож

ностям государств-членов, .как ето делается при 

установлении шкалы взносов. Делегация Фин
ляндии надеется, что в ходе текущей сессии Ор
ганизации Объединенных Наций удастся найти 
та1кое разрешение .проблем финансирования ее 
операций на Среднем Востоке и в Конго, 'Кото
рое окажется практичным и приемлемым для 

В{;ех государств-членов. 

5. Посколыку Организация Объединенных На
ций ~была создана для обслуживания всех своих 
членов, ее долг заключается в расширении дея

тельности во всех областях, в которых она мо
жет помочь странам, наИ'более ,нуждающимся в 
ее помощи, а именно развивающимся странам, 

даже если такая -полнти·ка приведет к увеличе

нию финансовых обязательств ,всех государств
членов . В настоящее ·время такая форма сотруд
ничества между странами, которые находятся на 

разных сту1пенях развития, является одной из на
иболее важных задач Ор1ганизации Объединен
ных 1На1ций. 

6. Г-н МОРРИС (Либерия) говорит, что увели<Iе
ние бюджетной сметы на 1963 год по сравнению 
с фактическими расходами за ,предыдущие годы 

не может не вызывать беспокойства у тех госу
дарств, которые сталкиваются с трудностя,ми при 

выполнении своих финансовых обязательств пе
ред международными организациями. Однако 
это увеличение расходов вызывается главным об
разом решениями Экономического и Социального 
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Совета и расширением деятельно:ти Эконом1:че-· •• · Ор,анпзации, на что указал Испо.'!няющай обя-
ской коы11сс1111 для Африки; та,кая тенденция занности Генерального Секретаря в пункте 63 
связана <: необходимостью удовлетворить колос- предисловня к бюджетно11 оrете. Хотя на Гене-
сальные потребности развивающихся стран по ральноrо Секретаря действительно возложены 
созданию их эконо:--1ичеокой и соц11альной базы. некоторые администр_ативные II бюджетные обя-
Те нации, которые оказывают экономическую и занности, нельзя отр~-iцать, что раз;-,1ер бюджета 
техническую поi\rощь развивающимся странам определяется мноrоч11сленны111и решениями, ·при-

либо ,непосредственно, либо через Орrанпзацию ншrаеi\lьщи сашши rосударстващ1-членами. Пя-
Объединенных Наций, действуют на бла'Го всего ты1"1 ,ком1пет не может заменять ответственные 
международного сообщества. Когда развивгющи- нор,111оустанов11тельные органы; точно так же он 
еся страны создадут свою базу, 11 их уровень жн- не может е;1до11змснять их решения. Все, что он 
зн11 повыс11тся, Hi\I будет гораздо легче выпо:1- может сде:1ать,- это обеспечить, чтобы испра-
нять все свои обязательства. шнваемые суы~rы не лревыша.111 :-111нимума, не-

обходиыоrо для вылолнеfшя задач, порученных 
7. Вне зависимости от того, осуществляется ли Организации Объединенных Наций государства-
экономическое развитие этих стран при системе мн~члена;--ш, чтобы не 11:.1ел11 ыеста непроизводи-
свободного предпринимательства или ~при соци- тельные расходы 11л11 дублирование и чтобы во 
алиспrческом режиме, усилия, 'I<оторые онн до.!1- всех областях соблюда.1ась до.'!жная админист-
жны прилагать, всегда вле1кут за собой необхо- ративная и финансовая дiiсщш.1нна. 
димость больших жертв со стороны 111асс, но в 

конечном счете де:.юкратнческне силы, рожден- 13. В этой связи, хотя он счнтаст, что неук.1Jон-

ные в ходе революции илн эволющш, обязатель- ное расширение деятельности Органнзацни явля-
но окажут сдерживающее влияние на правите.1ь- ется здоровьш прнзна,коч, св11детельствующю.r 

ственные rру)11пировки. об уверенности ч.1енов в •будущем Орrанизац1111, 

8. Из ·чис.1а развивающихся стран некоторые уже r-н Киттани нескол1:1ко удивлен тем, что та-к -мно
го говорилось о «л.1аново;--1 расш11рен1111» штатов; 

достигли определенного ·прогресса; эти страны не соверш2нно очевндно, что любое расширение 
должны забывать о трудностях, с которыl\rи они 

должно быть не то,1ь,ко оправданньш, но та,юке 
лишь недавно сталкивалнсь, 11 они должны отно-

11 .плановым. 
с1пься с сочувствием и понпманием 'К нуждам 

стран, находящихся в менее выгодном положе

юш, а не сожалеть о неизбежном расширенни 
деятельности Орrанизащш Объединенных Наций. 

9. Подобно все-м малым развивающимся странам, 
Либерия встревожена увеличение~~ расходов Ор
rанизашш Объе.:rнненных Наций. Tel\l не менее 
r- н Моррис ,поддержит все рекомендацпи Кон
су.1ьтат11вного -комитета по адмннистративнь!м и 

бюджетным вопроса•)~. Он хотел бы, в частности, 
.nод:черкнуть значение реко:.1ендаций, касающихся 
необходиыости :установить строгий -порядо1< оче
редности в отношении всех ,программ, разраба

·тываемых в Экономическом и Социальном Сове
те и его функциональных комиссщ1х (А/5207, 
пун·кт 47). 

• _10. Хотя он встревожен уБелнчение-111 расходов по 
персоналу, он сознает, что ю1что не может срав

ниться с зада1чей Секретариата, пбо его по все-
. дневная деятельность на1правлена на освЬбожде· 

нне человечества от стчаяния, нищеты, болезней 

11 на .защиту са;--rой свободы. 

11. На1кос:ец, он не считает необходимым илп це
лесообразным переводить Uентра.1ьные учреж
дения Ортаннзащш Объединенных Наций в ка
кое-либо другое место, поско.1ьку, по его :11нен11ю, 
Нью-йор1к • является городо·м, обладающим спо
собностью принимать чужестранцев не то.пь,ко 
учтиво, но II тепло. •• 

12. Г-н I-QИТТАНИ (Ира,к) считает, что с неко-
. торым11 оговорками бюджетная - смета на 1963 год 

·дает реальное ~представление о размере расходов, 
связанных с успешным осуществлением . лро

rрс1мм, затребованных государствами - членами 

14. Ка'к только 6-удет. 1лр11знано, что расширенне 
деятельности, особенно в эконо~шческой II соци
альной об.1астях, является ·призна11<ом норма.'lь
ного роста и дина·м11зJ11а Органюацнп, сразу же 
возникнет вопрос о 1\1аксимально целесообраз

нои нспользован1111 имеющнхся ресурсов. Для 
достижения этой цели как rосударства-·члены, 
так и Секретариат должны приложить серьезные 
усилия в области рациона.'!изашш и организа
ции : необходимо про11звест11 перееrотр решений, 
щiинятых орrана~111, разрабатывающими про
граымы, ,.придерживаться строгого порядка прн 

составлении п-роrрамы и осуществить перестанов

ку некоторых сотрудннков. Подобный ,пересмотр 
11 реор•rаннзация особенно необход~н,ы в отноше
нии эконо;--шчес,кой и социально~"~ деяте,1Jьност11. 
которая, как можно 1предполаrать , G::дет в бтr

жайшае годы весьма существенно расширена. 
Прошлый опыт Эконош1ческоrо и Социального 
СоЕета с этой точ~юr зрения вызывает ·разо,чаро
ваннt>, особенно e,ro неспособность ·установить 
строп1й пе>ря,:rо ·к очередности п отношении вы
по.1нения своих програ:v1м. В:\н.'стс того чтобы 
просто утверждап, все ,предложенiш, предстаu.~я-

. el\rыe Совету его функциональны~ш ко~111ссияы1r 
11 регпональньшн :;;1<оном11чесю1мн 1<ош1сс11я~щ 
Совет должен тщательньш образо:-1 рассматрн
вать каждое ~предложение с учетом оrраниченно
сп1 ю1еюш.11хся Р,есурсов II на основе общей сн

сте~1ы очереднос_тн, с те~1 чтобы опреде.111ть, яв
.1яется. ЛИ ЭТО предложение деЙСТВИТеЛЬНО О'Прав- ' 
данньш. Следует надеяться в этой связи, что Со- ! 
нет откликнется на рекоыендацни, сделанные Ге

неральным Секретарем в пункте 24 ·предисловня 
1< бюджетной смете, относительно пrинятия ре-
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шеннй по проrрам:-.1е работы, составлению расли. 
сания сессий и та•к далее. Следует та•кже н2,:!.е
яться, что Совет благоприятно воспримет n :~ед
.1ожения, сделанные Консультативным ко,11:1тето~1 
в пунктах 46 и 47 . его доклада (А/5207). Ко:1-
сулыативный •комитет !Подчеркнул необходимость 
эффективной оценки ранее установлеflного по
рядка очередности и сокращения или •полного 

упразднения менее важных видов деятельности и 

указал на хурс деi1ств11й, которого Совет- мог бы 
придерживаться, с теl\1 чтобы более эффекrнвно 
выполнить свою роль по коордшrзцнн деятс-т,но

ст11 веПОМОГаТс'ЛЬНЫХ органов. 

15.· Г-н Киттани также обращает вюгман11ё на 
пункты 122 и 123 того же доклада, в коrорых 
Консультативный ко~штет реко11.1ендова:i, чтобы 
новые должност11 учреждались м,шь в тех слу

чаях, когда потребности носят явно постоянныi, 
хс1рактер. 

16. Хотя отрадно·, что в основном финансовый 
коiпроль Орган11защш Объединенных Нац11i1 ·ос
тается удовлетворительным, следует надеяться, 

что до начала восеына..::щатоi, :::ессни Админ11ст
ративно-управленческая служба сможет подроб~. 
ньш образом изучить административную прьбле
~1у, возннкщую в результате перенесения це,пра 

тяжести на работ-у на местах (таАt же, пун,п 52). 

17. Он не возражает 1протнв расширения полно
мочий Консультативного •комитета, •ка•к это пред
ложил представитель Соединенных Штатов 
(922-е заседание), при условии, что это ю1ко11!\f 
образом не понизит его эффективности и не прi1-
ведет 1< возншшовенню в нем ,разногласий, кото~ 
рые могут нанест11 ущерб .его престижу. 

18. Наконец. он приветствует соглашение, заклю
ченное недавно между правите.1ьствами Индане·~ 
з1ш и Нндерландов по вопрос-у Ь За:пад}10111 Ири
эне, ча·стично благодаря ус11лню1 Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря. Приятно 
отметить, что оба правительства согласились со
вместно покрыть все расходы, которые прои.зве

.,а Организация Объед11нённь1х Нащ;1й прн осу-
ществ.1е11ин этого со:rлашення . • 

, 19. Г-н ЛЮ (Кита1"1) отдает до.1жное Генера,1ь
ноr.1у Секретарю и Консультативному кол111т.--ту 
в связн с высоким качествоl\1 документов. •котn

рые он11 представи.ттн на рассмотрение Ко;\111тета. 

20. Делегация Китая будет, I<;}K всегда, ру•ководс 
1 ствоваться в бюджетных вопросах критериfм ра
зуr,шости; другими словами, она поддержит все 

уве.,нчения, сокращения 11 . .1py-r11e К()РР"·!-:,118Ы. 

f)i1зумность которых была доказана. В этоr,1 духе 
она сог.1асна с большинствоы сокращений, ре,ко
,1ен:~.ованных Консультативным комитето::-.1. 

21. Он особенно пр11ветствует -утверждение новых· 
ноrм проезда персонала, что даст сбережении на 
су"1:чу бо.1ее 400 ООО долларов, не создавая в то 
;;;е вре;\tя особых неудобств дJ1я ,персонала II не 
,,шжая его эффект1шности. Следует ввести ана
~1~нчные нормы J..1я ·представителей прави-

тельств, приезжающих на сессии , органов Орrа
ннзац1ш Объединенных, Наций. Исполняющий 
обязанности Генерального Секретаря мог бы 
nред.1ож1пь всем государствам-членам 1постав11ть 

его в нзвестнqсть об их мнении по данному воп
росу, с теы чтобы Генеральная Ассаr.1 ·блея смог
ла принять решения на своей восемнадцатой сес
сии. Кроме того, · быJю бы целесообразно, чтобь, 
Генеральный Секретарь и вице-секретари также 
совершали поездки туристоким _или экономичес

ким классом в соответствующий ·момент, по
сколыку те!\! самым они -укреп11.11н бы репутацию 
Органнзац1111. • 

22. Делегация Китая вынуждена занять сдер
жанную ,позицию в отношении политнкн «·плано

вого расширения» штатов, предложенной Испол
няющнм обязанности Генерального Секретаря, 
1160 закономерен вопрос, существовала л11 1,оrда
нибудь в истории Организации Объединенных 
Наций ~политика непланового расширения, а так
же уместною, превращать расширение штатов в 

«полип1ку», в то время когда Организация Объ
~днненных Наций находится в критичесжом фи
нансовом положении. В данное время расшире
ние деятельности Организации в экономической 
11 социальной области, особенно в связи с Де
кадоi1 развития Орrанизации Объединенных На
ций, по необходимости влечет за собой увелнче
ние числа сотрудников, но делегация Китая не 
убеждена в том, что каждый новый вид деятель
ности, осуществляемый Секретариатом, требует 
учреждения новых должностей. Снача.r~а необхо
диr.10 установить, действительно ли полностью ис
пользуется существующий лерсона.1 11 являются 
ли по.,.прежнему необходимыми все виды дея
тельности. Приходится сожалеть о тс-~1, что. нс
прашивая . новые до.1жности на 1963 год, Гене
ральный Секретарь не - ответнл сна·ча.1а на эти 
вопросы. По этой причине делегация Китая не 
уверена в том, что существующий персонал уже 
не ~iожет с~правляться с ю1еющейся наrруз,кой, и 
считает, что -не следует утверждать политику не

уклонного расширення штатов до тех пор, ло,ка 

I'енеральная Асса!\lб.1ея не рассмотрит самы~1 
тщательным образоr,1 все стороны данного вопро
са. Это можно бvдет сделать лншь после тоrо, 
((а•к будут 1представ.r~ены результаты ад:\l!iННСтра
тнвно-управленческоrо обзора, 1<оторый должен 
быть осуществ.пен Се"ретарнатом, а также ре
зу.1ыаты изучения Эконом11ч~сю1м н Социальным 
Со_ветт.1 свонх рабо1111х ,программ н систеl\!Ы оче
редности. Крайне важно, чтобы Экономичес1шi'! и 
Социальный Совет и Генеральная Ассам•блея ус
таноnили и соблюдалн разуl\lную систему очере,1-
1юст11 с должны~, учета~, ш1еющихся ресурсов. 
Те:11 временеы Комитет, с,чевндно, моr бы о;!.об
рнг_, требования на новые должности, которые, 
как видно, являются полностью оправданными. 

23. и~1еет ~1есто знач11те,1ьное запозда1ше с пере
водом и размножением документов Ор•ганнзаuин 
Объединенных Нац11й на 1шта11ском языке. Он 
просит Секретариат ,предоставить ему в кратчаi'!-
1..:111е срс:кн перечень невыпо.'1ненных работ по 
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подобным до:кументам, на1копивши-мся за ,послед

ние три года, а также сообщить ему о ,причинах 
этого за:поздания и о мерах, ·которые Секретари
ат намерен ,принять для исправления существу

ющего положения и для предотвращения его 

возникновения в 1будущем. 

24. Г-н ХАГБЕРГ (Швеuия) говорит, что до сих 
пор общие шрения .протекали удовлетворитель

ным образом и что Л'У'чший способ достижения 
-положительных результатов заключается в том, 

что·бы воздерживаться от заявлений полити<Jес-
1коrо и 1пропа1rандистокаго хара1ктера . 

25. Ревизионная Комиссия обратила внимание на 
некоторое осл~бление административной дисци
плины (А/5206, часть 11, пункт 18); делегация 
Швеции с удовлетворением отмечает, ·что Кон
сультативный комитет, рассмотрев данный вал
рос, пришел к заключению, что в основном фи
нансовый контроль Организации Объединенных 
Наций остается удовлетворительным . Совершен
но ясно, что административная и финансовая ди
сцишлина должна с◊блюдаться не только Секре
тариа'Гом, но та1кже органами, ,принимающими 

решения. Поэтому письмо относительно со·блю
дения правила 154 :правил процедуры (А/С.5/ 
927), которое Председатель Комитета недавно 
направил на им•я Председателя Генеральной Ас
са•м,блеи, является весьма разумным шагом. Фор
мулировки пунктав постановляющей части резо

люций, имеющих финансовые последствия, дол
жны носить более :конкретный и четкий хара•ктер, 
с тем ·чтобы исполнительные органы моr.ТJи руко
водствоваться в своих действиях ясными у,каза
ниями. Это также содействовало бы со1кращению 
дополнительной сметы и расходов вообще. 
В этой связи он отдает должное ра'6отоопособ
ности, .ком1петентности и добросовестности пер
сонала, 1которому приходится работать в трудных 
услОВИЯ!Х. 

26. Хотя r-н Xarбepr разделяет беспокойство мно
гих других представителей в связи с •постоянным 
увеличением расходов Организации Объединен
ных Наций, он ~подчеркивает, 'ЧТО эти расходы в 
значительной мере являются непосредственным 
результатом расширения деятельности Организа
ции, ·что, в свою очередь, отражает возросшее 

доверие со стороны раз,1ичных народов мира к 

Орrаниза·ции Объединенных Наций . Это расши
рение деятельности должно по необходиыости ве
сти к некоторому увеличению штатов, но делега

ция Швеции в принципе возражает против умы
шленной ,политики «планового расширения» шта
тов; она полностью согласна в этом отношении с 

Консультативным комитетом. 

27. Признавая, что финансовое положение оста
ется ,предметом серьезной оза·боченности для го
сударств -•членов Организации, Генеральный 
Секретарь справедливо ,подчер•кнул, что не 
меньшая озабоченность возникает и в отношении 
способности Организации продолжать играть ве
дущую ро.ТJь в стимулировании международного 

сотрудничества (А/5205, ~предисловие, пункт 62). 
Организация Объединенных Наций с-может в 

дальнейшем оправдывать ожидания всех, кто об
ращается •к ней за помощью, лишь в том случае, 
если все государства~члены ·будут нести свою 

с·праведливую долю финансового ~бремени. Как 
справедливо указал министр иностранных дел 

Ирландии на 1142-м пленарном заседании Гене
ральной Ассамблеи, Организация Объединенных 
Наций лишит,ся основы своего существования, ес
ли государства-1члены ,получат свободу выбора 
между раз.1ичными видами деятельности Органи
зации и будут поддерживать лишь те виды дея
тельности, которые они одобряют. Каждое госу
дарство"член должно выполнять решения, при

нимаемые большинством, и,бо в ,противном слу
чае Организация Объединенных Наций окажется 
'Парализованной. 

28. Г-н РОМАНОВ (У1краинская Советс,кая Со
циалистичесжая Реопублика) указывает, что, не
смотря на значительные финансовые затрудне
ния, Организация Объединенных Наций •продол
жает тратить колоссальные сум,мы на деятель

ность, которая не всегда находится в соответствии 

с Уставом. Некоторые делегации утвержда
ют, ·что финансовый кризис является результа
'ГОМ того, что отдельные страны имеют денеж

ную задолженность Организации Объединенных 
Наций и отказываются погасить ее; между тем в 
действительности Организация Объединенных 
Наций раополаrает достаточными средствами 
для удовлетворения своих обычных потребностей 
и оказалась в затруднительном ·положении лишь 

потому, что предприняла неоколониалистс,кие 

операции в Конго и на Среднем Востоке. 

29. Однако Конго остается разделенным, и, что 
еще важнее, С'Горонники отделения Катанги упор
ствуют ·в своих ~планах лишь потому, что онн зна

ют о поддерж•ке со стороны некоторых неоколо

ниалистских стран, которые прячутс•я за опиной 

Организации Объединенных Наций. В этих ус
ловиях совершенно ачевидно, что У,краинская 
Советская Социалистическая Республика не мо
жет принимать участие в э~коплуатации контолез

скоrо народа путем финансирования данной опе
рации, тогда как единственный шаг, который 
следует предпринять, за1ключается в немедленно~~ 

воссоединении Конго - только таким путем на
селение этой страны сможет решить свое .буду
щее. Расходы 1по операции Организации Объеди
ненных Наций в Конго и для Чрезвычайных во
оруженных сил Организации Объединенных На
uий должны нести страны, совершившие агрес
сию. Хороший пример был .паказан Индонезией н 
Нидерландами, ~которые согласились взять на се
бя расходы, понесенные Организацией Объеди
ненных Наций в связи с временным управлени 
ем За;падным Ирианом, но, вместо того чтобы 
следовать этому примеру, предпринимаются по

пытки финансировать данные операции метода~~ . 
который противоречит, в частности, резолюцин 
1619 (XV) Генеральной Ассам,блеи. Например, 
пред:прннимаются ,попытq{и в·ключить выплаты по 

облигациям Организации Объединенных Нац1111 
в обыкновенный бюджет, что является нарушени
ем Устава и принципов ста·билизации бюджета , 
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за которые высказалось большинство rосу
дарств-'членов; это также еще больше увеличит 
бремя, которое несут rосударства-•члены, и в ко

нечном счете создаст прецедент ,по финансиро• 
ванию подобных операций из обыкновенного 
бюджета в нарушение Устава, который возлата
ет на Совет Безапа·сности главную ответствен
ность за ,поддержание международного мира и 

безопасноети. Признание принциIпа ·кол.1ективной 
финансовой ответственности за эти операции бы
ло бы равносильно оказанию •поддерЖ'кн агрессо

рам, 1которые несут всю ответственность за суще

ствующий финансовый ,кризис. 

30. Делегация У-краинсжоrй Советской Социали
стической Республн:ки встревожена тенденцией 
Секретариата за1крепить 1лолитику неуклонного 
повышения расходов под новым названием 1пла

новоrо расширения. Отдавая себе от,чет в том, 
что Исполняющий обязанности Генерального 
Секретаря сталюrвается с некоторыми трудностя
ми при реорганизации сложных слуЖ'б - задача, 
которая еще больше осложняется в результате 
имевшей место в прошлом расточительности.
он считает, ,что имеются возможности nовышения 

ра1ботоспособности ~персонала и сохранения в то 
же время относите.,ьной финансовой ста·бильно
сти . 

31. Ис-полняющий обязанности Генерального Се'К• 
ретаря, которого поддержали Соединенные Шта
ты и Па1кистан, предложил значительное увели• 
чение Фонда оборотных средств nод 1предлотом 
восстановления разу-много соотношения между 

Фондом и общей суммой расходов, ежегодно 
включаемой в обыкновенный бюджет. Но, в сущ
ности говоря, размер Фонда является недоста
точным по той 1простой причине, что он исполь
зовался не для первона'Чально предусмотренных 

целей, а для ликвидации временного дефн.цита, 
являющегося результатом операций, ,которые бы• 
ли предприняты Ор1rаниза,цией Объединенных 
Наций в нарушение Устава. По этой !Причине де• 
легация У,краинокой Советской Социалистичес
кой Республики точно та,к же не сможет под• 
держать увеличение Фонда. 

32. Существующий кризис под,черкивает необхо
димость реорrаниза,ции. служб Организации Объ
единенных Наций на основе равномерного •пред• 
ставительства трех групп 1rосударств-'членов, ибо 
опыт пока·зывает, что старшим должностным ли

uам Организации Объединенных Наций нихоrда 
не удавалось поЛ'ностью отказаться от интересов 

стран, гражданами которых они являются. 

33. Взнос Украинской Советской Социалистиче
ской Республики в 1бюджет Организации был 
увеличен, что частично оправдывается более бы
стрыми теМ'па,ми роста национального до·:-юда 

Украины по сравнению с капиталистическими 
странами; но он хотел ,бы знать, ~почему был ,при
менен лишь один из трех критериев, первона

чально испот:.зовавшихся :при определении раз

мера взносов, а имено •критерий национального 
дохода. Уста1новление предельного размера взно-

са в 30 процентов является несправедливым, по
сrколыку это позволяет такой стране, кю< Соеди• 
ненные Штаты, не делать взноса, соответствую
щего росту ее экономики. Он надеется, что Пя
тый комитет примет во внимание эти различные 
фа1кторы и что его решения будут отвечать инте
ресам всех государств- членов Организации. 

34. Г-н ОЗАН (Турция) nоздравляет Председа
теля, Заместителя председателя и Докладчика в 
связи с их избранием, приветствует новые rосу
да рства-члены н подтверждает искреннее стремле

ние ~правительства Турции к тому, чтобы текущая 
сессия содействовала совершенствованию аrппа
рата Организации Объединенных На,ций. 

35. В Iбюджетной смете ·на 1963 год ,предусмотре
ны расходы, превышающие 86 ·миллионов долла
ров. Организация Объединенных Наций далеко 
отошла от средней тодовой суммы расходов в 
45-50 миллионов долларов в 1950-1957 финан
совых годах, не говоря уже о вероятности -roro, 
что Генеральному Секретарю к концу .финансово
го года придется испрашивать :D.ополннтельные 

ассигнования. Разрыв между •поступлениями и 
расходами угрожающе увели,чнвается нз года в 

тод. Эти трудности не возникли 1бы, если бы все 
государства-члены прнэна,вали законный ха• 
рактер расходов, связанных с аперацня,ми по 

поддержанию мира на Среднем Востоке и в ,Кон
го. Он замечает, между ,прочим, что Турция, не. 
смотря на экономические и финансовые зат_руд· 
нення всегда вы:полняла все свои обязательства. 

36. Безусловно, 1что за последние годы сущест~ 
венно у~велН'чнлся объем деятельности Орrаниза
uни Объединенных Наций; одна1ко нельзя до
стигнуть экО'Номии средств ~путем простого сокра• 

щения штатов · и.т1и расходов. Целью должно яв
ляться \Достижение максима·льной эффективности 
при минимальных расходах. Для различных ор· 
rанов Организации Объединенных Наций, чьи 
решения имеют •финансовые последствия, это оз
на·чает в первую очередь установление порядка 

очередности. Бла;rодаря этому, удастся ста1билн
знровать бюджет и освободить rосу,дарства-чле
ны от ·бремени дополнительных о·бязательств. 

37. Делегация Турции одобряет конструктивные 
и реалистwчные рекомендации Консультативного 
комитета и с удовлетворением отмечает, что Ге
неральный Секретарь не оспаривает сокращений, 
предложенных Комитетом. Она также надеется, 
что к ·концу 1963 года дополнительные ассигно
вания ,будут ислрашивать,ся лишь в отношении 

строго непредвиденных и чрезвычайных расхо
дов. 

38. Что касается ОР'rанизации Секретариата, то 
он напоминает, что, согласно статье 100 Устава, 
Генеральный Секретарь и :персонал Секретариа
та не должны запрашивать или получать указа

ния от какого бы то ни былQ правительства или 
власти, посторонних для Организации. Поэтому 
он не может поддержать предложения, согласно 

которым сотрудниIки Секретариата представляли 
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бы различные правительства или политические 
системы . Лишь при строгом соблюдении положе; 
ний Устава Организация Объединенных Нации 

,сможет располагать подлинно международным 

Секретариатом и независимым руководителем. 

39. Г-н ,СОЛТЫСЬЯК (Польша) напоминает, что 
единственный ,период стабильности ·бюджета в 
истории Организации Объединенных Наций при: 
ходится на 1952-'l 956 годы, когда ежеrодныи 

_размер бюджета сохранялся на уровне 50 мил
лионов долларов. Положение стало настоль'Ко 
-серьезным, 'ЧТО Пятый комитет должен са:\tЫМ 
тщате.,ьным образом рассмотреть все стороны 
.деятельности Организации. При -этом ,Комитет не 
должен забывать, 1что более половины госу
дарств -'членов Орrа'низации являются малыми 
странами, для ,которых любое уве.,ичение взно
сов 1предста1вляет тяжелое бремя . 

40. Правда, увеличение расходов частично объ
ясняется деятельностью Ор1rанизации Объеди
ненных Наций в связи с деколонизацией, техни
ческой помощью и разоружением. К сожалению. 
необходимо также сказать о возрастающей стои
·мости прожиточного минимума и услуг в Нью
йорке, о создании миссий, в отношении которых 
в абыкновенном бюджете не предусмотрено ни
каких ассигнований, об ослаблении администра
-гивной и бюджетной дисци~плины в Секретариа
те и об ошибочном толковании решений, касаю
щихся децентрализации . 

41.' Что касается расширения деятельности Ор
rаюrзацни Объединенных Наций, то он уверен, 
что нормоустановительные органы не уделяли 

.достаточного. внимания финансовым последстви
·ям своих решений и что политичес,кие вопросы 
нельзя рассматривать в полном отрыве от тех

нических, административных и финансовых со
ображений. Поэтому Комитет должен давать 
свое заключение по программам деятельности, 

структуре Секретариата, роли Фонда оборотных 
ссредств и так далее. Кроме того, расходы Орга
низации Объединенных Наций не могут быть от
делены от расходов ·специализированных учреж

дений II программ, финансируемых на основе до
бровольных взносов. В сущности не следует за
-бывать, что общие расходы, которые предстоит 
покрыть rосударствам-1членам в 1963 году, не 
включая Чрезвычайные вооруженные силы Орrа
н11зации Объединенных Наций и операции Орrа
низаuии Объединенных Наций в Конго, составят 
'350 миллионов долларов, или почти на 40 милли
онов долларов превысят расходы на текущий год. 
Это показывает, насколь·ко неоправданным явля
ется заяrвление Секретариата о стабилизации 
бюджета; точно так же совершенно очевидно, 
что, как указал представитель Австралии, ника
кое расширение, плановое или •какое-либо дру
гое, невозможно до тех пор, пока Организация 
Объединенных Наций не приведет в порядок 
свои финансовые дела. 

42. Постоянное увелн,чение расходов и персонала 
вряд ли можно называть в одном году «стаби-

лизацией» , а в дpyro:\t - «плановым расшире
нием». Делегация Польши, подобно Консульта
тивному комитету, считает, что расширение шта

тов должно производиться только в тех случаях, 

когда установлено с по.,ной уверенностью, что 
существующий персонал не может справляться с 
новой работой, созда:ваемой новыми постановле
ниями различных органов Организации Объеди
ненных Наций. В своем до·кладе шестнадцатой 
сессии I Комитет э•кспертов ~по пересмотру дея
тельности и организации Секретариата предло
жил , чтобы Пятый 1<омитет ежегодно проиЗ'водил 
подробное изучение . одной или двух основных 
областей расходов после предварительного об
зора Консультативного ·комитета. Тем самым в 
течение непродолжитет;ноrо периода времени 

у дастся тщательно рассмотреть положение с 

бюджетом в целом. Эта ре1комендация Комитета 
экспертов должна быть претворена в жизнь. 

43. Комитет не сможет создать наилучших ус.'!о
вий для ра1боты Секретариата, ес ,1и органы, при
нимающие решения, не будут постоянно помнить 
о необходимости под'чинять программы новому 
порядку очередности и избегать непроизводите.,ь
ноrо расходования времени и средст,в. Тревож
ные размеры приобретает увеличение числа за
седаний (2200 заседаний в 1962 году по сравне
нию с 111енее чем 1'500 заседаниями в 1960 ,году) 
и объема публикуемой документации. Поэтому 
необходимо обратить внимание на рекомендации 
Консультативного комитета об организации дея
тельности и ста'билизации расходов. Секретариат 
сам может и должен рассматривать бюджет в 
качестве за.кона, который необходимо соблюдать. 
Та,к, осуществление какого -либо решения, кото
рое имеет финансовые последствия и на которое 
в обыкновенном бюджете не были выделены ни
какие средства, должно . откладываться до тех 
пор, пока Генеральная Ассамблея не утвердит 
соответствующие ассигнования. 

44. Расходы на конференции, проводимые вне 
Центральных учреждений, являются чрезмерно 
высокими. Делегация . Польши не может cor ла
ситься с тем, что когда ка,кой -либо 'Комитет вы
езжает за пределы Нью-Йорка, то число сопро
вождающих его должностных лиц Секретариата 
превышает число 'Членов комитета. Вместо того 
чтобы на,правлять служащих Центральных учре
ждений на ~конференции II сессии, проводимые 
за пределами Нью-Иор.ка, Секретариат должен 
пытаться привлекать служащих из региональных 

экономических комиссий и специализированных 
учреждений. 

45. Что касается осуществления сбережений, то 
делегация Польши считает необходимым вновь 
поднять вопрос о налогах, выплачиваемых Ор

ганизацией Объединенных Наций в различных 
странах, где расположены ее отделения. Этот 

во:прос до сих пор еще не решен, и Секретариат 

1 Офш1иальные о:--четы Генеральной Асса,11блеи, шест-
надцатая сессия, Приложения, пункт 61 повестки дня, до
кумент А/4766, пункт 161. 
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всегда проявляет уклончивость, когда его просят 

представить точную информаuию. На шестна1Дuа
той сессии делегация Польши ,попросила Се1кре
тариат представить семнадцатой сессии Гене
ральной Ассамблеи подро·бную информаuию обо 
всех налогах, выпла1чиваемых Организаuией 
Объединенных Наuий в странах, где расположе
ны ее отд·еления 2. Первое чтение бюджетной сме
ты на 1963 год уже почти эа·кончено, а до•клад 
еще не опубликован . Поэтом·у делегаuия Польши 
вынуждена сама ладе-читать хотя бы размер по
доходного налога, который граждане Соединен
ных Штатов, работающие в Секретариате, 
выплачивают своему правительству. Бели вспом
нить, что в 1956 году, когда общая сумма 1бюд
жета состав.1яла 46 миллионов долларов, вклю
чая 24 миллиона долларов на оклады и заработ
ную плату, раз:-.1ер1подоходного налога исчисля"1ся 

в 1,6 ми.ТJлиона долларов, то можно предпо
ложить, 1что в 1963 году Ор·ганизаuия Объеди
ненных Наuий потеряет 3,5 миллиона долларов 
нз-за того , ·что ·правительство Соединенных Шта
тов не ратифиuировало ,Конвенuию о привилеги 
ях и иммунитетах Ор1ганизации Объединенных 
Наций . Таким образом, можно считать, что взнос 
Соединенных Штатов в обыюювенный бюджет 
составляет приблизительно 28 проuентов, а • не 
32,3 лроuента. 

46. Касаясь вопроса деuентрализаuии, г-н Сол
тысья:к говорит, что, насколько он понимает , з а 

десять месяuев, истекших со времени принятия 

резолюuии 1709 (XVI), не удалось полностью 
выполнить эту резолюuию, но ему непонятно, по

че:-.1у необходи:-.ю увеличив а ть число сотрудников 
в Центральных учреждениях и одновременно рас
ширять региональные экономические ко;-.tиссии . 

Центр тяжести в экономичес1i<Оi'I II социальной 
деятельности должен быть перенесен из Цент
ральных учреждений в региональные э•кономиче
ские комиссии, и необходимо делать все возмож
ное для устранения дублирования, излишних по
ездок и дополнительных расходов. Ка•к указа .1 
представитель Бразилии, р езолюuия 1709 (XVI) 
должна осуществ.-1яться не путем создания 26 но 
вых постоянных должностей в Эконоыисческо111 и 
соuиальном департаменте и .'IИШЬ 3 новых долж
ностей в Эконо"Мической комиссии для Европы , 
5- в Экономической комиссии для Латинской 
Америки , 9 - в Экономической комиссии для 
Азии и Да,1ьнего Востока 11 20 - в Экономичес
кой комиссии для Африки. Наконец, удастся осу
ществить допо"1нительную э•кономию, если бюд

жет Организации Объединенных Наций будет 
разде.1ен на административный и оперативный, 

если будет создано единое учреждение, объеди
няющее слуЖ'бы ,по оказанию технической помо
щи и Специальный фонд, как это предложи.ТJ 
сделать в пункте 114 своего доклада Комитет 
экспертов по пересмотру деятельности и органи

i!ации Секретариата, и если будет рассмотрен 
вопрос о переводе Отдела прав человека в Ев. 
ропу. 

2 Там же, пункт 54 повестки дня. документ А/5075, 
пункт 91. 

47. Что ·касается географического рас·пределения 
персонала, то делегаuия По.1ьши всегда считала, 
что Секретариат должен быть подлинно между
народным. Одна1ко дело обстоит не так, посколь
ку три ·четверти сотрудников Секретариата явля
ются гражданами стран , входящих в за,падный 

б.1ок, и лишь 6 процентов представляют соuиа
листи,чес1кие государства. Поэтому нельзя ска-• 
зать, 1что состав ,Секретариата отражает реаль
ное соотношение сил в мире. Кроме того, прихо
дится сожалеть о том, что ,государства -члены 

лишены последнего слова при вынесении реше-• 

ния о том, кто именно должен представлять их 

в Секретариате . 

48. Деле1гаuия Польши проявляет серьезную тре
вогу в связи с растущими финансовыми затруд
нениями Орrанизаuии Объединенных Наuий. Это
положение возникло потому, что не всегда со

блюдались принuилы Устава . Польша никогда 
не откажется оказывать финансовую поддерж'Ку, 
когда речь идет об укреплении международного
мира и безопасности , о развитии дружеских от
ношений между странами и о содействии меж
дународному сотрудничеству в экономической. 

соuиальной и культурной о·бластях . В то же вре
мя существуют расходы, с которыми она не мо-

жет согласиться . На-пример, на Комиссию Орга-• 
низаuии Объединенных Наuий по воссоединенню
и восстановлению Кореи испрашивается 247 300· 
долларов. Если из Кореи будут выведены ино
странные войска и если народу будет предостав
лена возможность бороться за собственное объ-• 
единение, то объединение и восстановление Ко •• 
реи произойдет гораз,до быстрее. Точно так же· 
расходы на Представителя Ор·ганизации Объеди
ненных Н аций в Индии и Паю1стане могут ·быть. 
с пользой для дела исключены из бюджета. То, 
же самое справедливо в отношении Спеuиально
го представителя Генерального Секретаря в Ам
:-.1ане, который ежегодно обходится Ор1ганизацик 
Объединенных Наций в 90 500 долларов . Делега-• 
uия Польши также выступает против любых ас
сигнований на так н азываемого Представителя· 
Орган изации Объединенных Наций ло венгер
с-кому вопросу. Эта миссия, созданн а я в наруше
ние Устава, представляет собой грубое вмеша
те"1ьство во внутренние де.1а государства-члена . 

Эти нем•ногие :примеры ·свидетельствуют о том, 
что Ортанизаuия Объединенных Наuий могла бы 
частично разрешить ,свои финансовые затрудне
ния, приняв организационные и финансовые ме
ры, направленные на достижение бо,1ьшей зф
фективности. Финансовый кризис не возник бы, 
если бы Ор·га-низация Объединенных Наций от
казалась осуществлять виды деятельности, про

тиворечащие принципаJ\1 и це.r~ям Устава. 

ВЫРАЖЕНИЕ СОЧУВСТВИЯ ПО ПОВОДУ КОНЧИНЫ 

ПОСТОЯННОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ИНДОНЕЗИИ 

ПРИ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИИ 

Г-НА СУКАРДЖО ВИРДЖОПРАНАТО 

49. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, узнав о кончине постоян
ного представителя Индонезии при Организации 
Объединенных Наций г-1на Сукарджо Вир,джо-
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пранато, выражает от себя лично и от имени 
Пятого комитета искреннее сочувствие делегации 
Индонезии. 

50. Г-н ПАНЕ (Индонезия) тепло благодарит 
Председателя и членов Комитета за слова со
чувствия в а-дрес делегации Индонезии. Кончина 

r-на Вирджапранато, человека, который сражал
ся за свободу и независимость своей страны и 
затем встутш1л в Организацию Объединенных 
Наций, чтобы бороться за :международный мир, 
действительно является большой утратой для 
Индонезии. 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мн.н. 
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ПУНl(Т 62 ПОВЕСТl(И ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Соrг.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/С.5}919, А/С.5/925, А/С.5/926, 
А/С.5/928, А/С.5/930, A/IC.5/931 и Corr.1, А/С.5/ 
935, A/C.5/L.726, A/ C.5/ L.730) (продолжение) 

Общие прения (продолжение ) 

1. Г-н ЗЕЛЛЕКЕ (Эфиопия) говорит, что о бюд
жетной смете на 1963 год (А/5205) следует су
дить в свете всей деятельности Организации 
Объединенных Наций в целом. Пятипроцентное 
увеличение по сравнен·ию с ·бюджетом 1962 года 
является неизбежным, если учитывать увеличе
ние числа членов Организации, чис,1а вспомога
те,1ьных органов, учрежденных Генеральной Ас
самблеей, увеличение абъема деятельности, по
ручаемой Генеральному Секретарю нормоустано
вительными органами в связи с разоружением и 

экономичеокими и социальными вопросами, а 

- та-кже явное желание государств-членов усилить 
Организацию Объединенных Наций путем рас
ширения ее деятельности. Поэтому делегация 
Эфиопии поддержит ре•комендации Консульта
тивного комитета по всем разделам бюджета на 
1963 1rод. 

2. Хотя делегация Эфиопии мубоко встревожена 
финансовым кризисом, который переживс:ет Ор
ганизация, и придерживается мнения, что вре

менные меры, вроде выпуска облигаций, не яв
ляются решением вопроса, она считает, что со 

стороны государств-членов нелогично требовать 
расширения деятельности и в то же время огра

ничивать возможности Организации Объединен-

1 ных Наций выполнять эти задачи. Поэтому, хо
тя делегация по-прежнему испытывает не-которое 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 929-е 
ЗАСЕННН 

Вторник, 23 октября 1962 года, 

15 час. 15 .+tин. 

Нью-Йорк 

беспокойство в связи с увеличением администра
тивных расходов, она была удовлетворена заве
рениями Исполняющего обязанности Генераль
ного Секретаря в том, что будут приложены все 
усилия к удовлетворению потребностей в новых 
должностях путем более рациональноrо ислоль
зования существующего персонала, и поддержит 

его полити·ку планового расширения. 

3. Эфиопия придает самое большое значение 
экономическому и социальному развитию менее 

развитых стран как средству содействия миру и 
процветанию. Она надеется, что экономичес,кая 
и тех~ническая помощь будет осуществляться в 
больших масшта·бах через Организацию Объеди
ненных Наций и что различные учреждения Ор
ганизации Объединенных Наций будут коорди
нировать свою деятельность так, чтобы !Помощь 
предоставлялась наиболее экономичным и эффе-к
тивньrм образом. Эфиопия поддерживает расши
рение региональных экономических комиссий и 
приветствует выделение в 1963 году двадцати но
вых должностей для Экономической комиссии 
д.1я Афри1ки. : 

4. Наконец, поскольку всеми признается, что су
ществующий финансовый кризис был вызван 
главным абразом деятельностью Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира, он 
призывает КоМ'итет серьезно подумать о спра
ведливом разреmении этой проблемы .. 

5. Г-н КЕМИВЕШ (Венгрия) указывает, что, хо
тя увеличение обыкновенного бюджета за пос
ледние три года на 32 процента частично О'бъяс
няется увеличением числа членов Организации 
Объединенных Наций и расширением ее дея
тельности, другим фактором, содействующим 
этому у,величению, является включение в обыкно
венный бюджет расходов, которые собственно не 
должны аплачиваться по обыкновенному бюдже
ту. К числу таких расходов относятся расходы, 
связанные с 'вооруженными конфтrктами или 
угрозой вооруженных конфли1ктов между неко- . 
торыми страна·ми, раздуваемыми ведущими им

периалистическим·и державами, и расходы, на

правленные на сохранение холодной войны, вро
де расходов по слу,жбе на местах и специальным 
миссиям. 

6. Соединенные Штаты и их союзни·ки не воз
ражают против этого колоссального бюджета, 
несмотря на то что, как указал предста·ви.ель 

Индии, он возлагает чрезмерное бремя на поло
вину государств - членов Организации, а именно 
на экономически слаборазвитые страны, неспо
собные предоставлять все дополнительные сред-

113 Д/C .5/SR.929 
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ства, в которых нуждается Организация для удо
влетворения своих растущих потребностей. 

7. Соединенные Штаты и их союзники, отстаивая 
на с-ловах беспристрастность Организации Объ
единенных Наций, ,прилагают все усилия к сох
ранению несправедливого географического рас-
1Прмеления -персонала Секретариата. Принцип 
спра-ведливого геаграфаческого распределения 
является одним из четырех критериев, установ

ленных в Уставе, .для отбора персонала Органи
зации Объединенных Наций, 11 его соблюдения 
требуют не только социалистические страны, но 
и во все возрастающей мере другие государства, 
не находящиеся в привилегированном положе

нии. Граждане западных стран придают перво
степенное значение критерию «добросовестности», 
считая ее гара·нтией беспристрастного вы
полнения ·членами Секретариата своих обязанно
стей. Делегация Венгрии согласна, что добросо
вестность не является качеством, монополией на 
которое обладают лишь ,граж,дане некоторых го
сударств, как об этом сказал представитель Сое
диненных Штатов на 922-м заседании, но г-ну 
Кёмивешу непонятно, ~почему этот представитель 
считает, что добросовестности Секретариата бу
дет нанесен непоправи~1ый ущерб, есди сотруд
ники Секретариата будут представлять все ос
новные политические тенденции мира и если бу
дет пр·именен принцип «тройки». 

8. Кроме того, западные страны защищают не
нормальное положение, при которо:11 почти четы

ре пятых сотрудников имеют постоянные конт

ра·кты. Ка·к сказал ,представитель Советского Со
юза на 922-м заседании, практика предоставле
ния постоянных контра·ктов означает, что лица, 

имеющие эти контракты, не могут быть уволе
ны, даже если отпадет необходимость в их ус

лугах или их можно будет заменить более ква
лифицированными людь111и. Поэтому делегация 
Венгрии считает неудовлетворительным предло
жение об увеличении в течение пяти - десяти лет 
числа служащих со срочными контрактами до 

25 процентов. Вместо этого она поддерживает 
предложение Чехословакии (923-е заседание) об 
пзменении соотношения между служащими со 

срочными и постоянными контрактами, о рас

пространении на все органы Организации Объе
диненных Наций принципа справедливого rео
rрафическоrо раопределення и о прекращении 
прш<Тики, которая тормозит улучшение геоrра

фи~ческого состава Секретариата. 

9. Западнь1е страны пытаются также переложить 
на социалистические страны все возрастающую 

долю •бремени, связанного с членством в Органи
зации. Недопустимо, что некоторые страны пла
тят боль'Ше потому, что устаревшие ·резо.1юшш 
ставят одно единственное государство-член в при

вилегированное положение с точ,ки ·зрения вып

латы взносов. Некоторые из стран, недавно по
лучивших неза·висимость, раэмер взносов кото

рых установлен в 0,04 процента, фактически не
сут большую долю •бремени, чем это оправдано 

их роJ1ью в мировой эконо:1шке, тогда как взнос 
Соминенных Штатов в обыкновенным •бюджет 
составляет лишь 32 процента. Между тем г-н 
Эдлай Е. Стивенсон заявил в Комиссии по ино
странным делам палаты представителей Соеди

ненных Штатов, что Соединенные Штаты долж
ны платить 44-45 процентов. В данных обстоя
тельствах делегация Соединенных Штатов долж
на ясно заявить, настаивает ли ее правительство 
на сохранении ее привll'легированноrо положе
н11я, которое она занимает за счет других стран. 

1 О. Венгрия является одной из стран, оказавших
ся в невыrодно;-.1 положении в результате шкалы 

взносов на 1962, 1963 и 1964 годы, пр~ложен• 
ной Комитетом по взноса111 11 одобренной Гене
ральной Ассамблеей на ее шестнадцатой сессии 
(резолюция 1691 (XVI)) с той оговоркой, что 
Комитет должен рассмотреть шкалу в 1962 году 
с учетом Дlюкуссии в Пятом комитете II дополни
тельной информации, которая может с;казаться в 

• его распоряжении. Венгрия указывала что ее 
взнос ·был установ.'1ен на основании не~равиль
ных данных II что она считает его слишком 

большим. В подтвержденве своих требований 
она представила Комитету по взносам обширный 
меморандум, но не получила от Ко:1штета ника
кого ответа. Более того, в докладе Комитета (А/ 
5210). ничего не говорится о заключении, к кото
рому он мог бы прийти в отношении конкретных 
требований несколью1х государств-членов о пе
ресмотре их взносов по разверстке. В докладе 
указывается также, что Комитет не с;110г разре
шить ряд спорных вопросов, не заслушав мнения 

экспертов. По мнению делегации Венгрии, было 
бы лучше, если 'бы Комитет заслушал экспертов 
до, а не после увеличения размера некоторых 

взносов, обоснованность которого яв.1яется со:11 -
нительной с экономичеокой точки зрения. При 
сложившихся обстоятельствах Комитет должен 
предложить временное решение, в соответствии 

с которым взносы будут устанавливаться прн по
мощи ранее ис·пользовавшихся методов, впредь 

до окончательного разрешения принципиальных 

проблем. 

11. В то время как вопрос о Конго первоначаль
но являлся полит11ческ11м спором между колони

альньши народа;11и и колонизатора:.1и, теперь он 

превратился в политический спор между импери
алистическими державами. Эти державы пыта
ются незаконным образом возложить расходы по 
оп:рацни в I<,_онго на всех членов Организации, , 
деиствуя в ооход Совета Безопасности. Совер
шенно ясно, что те, кто несет ответственность за 

агрессию против Конго, должны нести эти рас
ходы. Страшно поду:11ать о том, что на эту опе
рацию уходит больше средств, чем Организация 
может потратить на оказание технической ПОJ\IО

щн во всем мире. Однако по различным причи- . 
нам, которые он и·злож11т в далынейше;11, деле
гация Венгрии считает, что в обыкновенный бюд
жет не следует в-кл.ючать часть расходов по про

грамме техническо11 помощи. 
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12. Делегация Венгр ин высоко ценит . усилия 
Консультативного коыитета осуществить разу:'.1-
ные сокращения бюджетной сметы на 1963 год, 
.а также поддерживает предложение Чехослоза
кии (923-е заседание) о переоценке численности 
и задач членов Секретариата . 

13. В заключение делегация Bel'lrpин призывает 
правительство Соединенных Штатов и Секрета
рнат исправить ненормальное положение, при 

котором Организация Объединенных Наций вы
нуждена тратить крупные средства на возмеще

ние национального подоходного на.rюга, выпла

чиваемого служащш,1и, которые являются траж

данами Соединенных Штатов и состав.1яют 60 
Dроцентов.персонала. 

14. Т-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты А:-.rери
.кн), выступая в осуществление своего права на 
ответ, говорит, что заявление представителя Ук
раинскоi1 Советокой Социалистической РеспуG
..:шки на 928-м заседании о том, что операция в 
КоН'rО является неоколониалнстской акцией, воз
главляемой Соединенными Штатами, не нужда
ется в обширных ,комментариях, посколыку его 
з·бсурдность совершенно очевидна ; Соединенные 
Штаты не имеют своих войск в ОНУК и не яв
ляются даже · членом Консультативного комитета 
Организации Объединенных · Наций •по Конго. 
Г-н Бендер .предоставляет возможность членам 
3того Комитета, в первую очередь членам ·из аф
риканских и · азиатских стран, объяснить, в чьих 
интересах осуществляет Организация Объеди
ненных Наций свои действия в Конго. Делегация 
Соединенных Штатов также была удивлена тем, 
что представитель Украины в своих доводах от
носительно операции в Конго основывался на 
преамбуле резолюции lбl9(XV) Генеральной 
Ассамблеи, которую он в прошлом отклонил, как 
незаконную и противоречащую Уставу. 

15. Что ,касается утверждения ~представителя 
Венгрии о том, ·что установление -предела в 30 
процентов в отношении страны, делающей самыir 
крупный взнос в -бюджет Ор•ганизации Объеди
ненных Наций , является несправедливым, то Ге
неральная Ассамблея постановила в резолюции 

.1137 (XII), что в ~принципе этот ·предел не дол• 
жен превышаться. Ни одна из так называемых 
социалистических стран не голосовала против 

этой ·резолюции, а большинство голосовало за 
нее. Замечания, сделанные г-ном Стивенсоном в 
1-омитете 1кон•гресса Соединенных Штатов, быт1 
приведены вне контекста: г-н Стивенсон говорил 
не о шкале взносов, действующей в отношении 

,обыкновенного ·бюджета, а о расходах Органи
зации Объединенных Наций по поддержанliю ~:н
ра; Соединенные Штаты несут почти 50 процен
тов этих расходов . 

16. Уже в течение нескольких лет в обыкновен
ноч бюджете не предусматриваются никакие 
-сvш,rы по возмещению налогов, выплачиваемых 

iражданами Сое,:щненных Штатов. Данный воп
'\!Ос был урегулирован учреждением Фонда урав
:,~ния налогообложения; поступления по плану 

налогообложения персонала кредитуются Фонду, 
а не в обыкновенный бюджет, тогда как госу
дарства-члены кредитуются в Фонде на суммы. 
пропорциональные их взносам в обыкновенный 
бюджет. Сумма, кредитуемая Соединенны:11 Шта
там, и □пользуется для возмещения налогов, а 

суш,1ы, кредитуемые другим государствам-членам, 

не используются в этих целях. Именно по этой 
причине представитель Польши не смог найти в 
бюджете сумму, предназначенную для возмеще
ния налогов, выплачивае·мых служащими, кото

рые являются гражданами Соединенных Шта
тов. 

17. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) напоминает о 
предложении, внесенном делегацией Польши на 
шестнадцатой сессии (902-е заседание), в соот
ветствии с ,которым Пятый ком11тет должен был 
включить в свой доклад Генеральной Ассамблее 
специальный ,пункт, касающийся ,~налогов. Он 
призывает Секретариат представить в кратчай
шие сроки подробный доклад по этollly воrпросу. 
Ввиду отсутствия этого доклада он был вынуж
ден произвести собственные расчеты 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение)* 

РАЗДЕЛ 3. ОI<:ЛАдЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТд (А/5121 
И CORR.I, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919, 
А/С .5/931 И CORR.I. A/C.5/L.730) (продолжение)* 

18. Г-н дЖАТОй (Пакистан) в дополнение к 
ранее сделанным его делегацией замечаниям от
носительно расходов на информационную дея
тельность замечает, что ввиду рекордного уровни 

почти в 6,2 миллиона долларов, которого достиг
нут эти расходы в 1963 ,году, стало совершенно 
очевидно, что Ассамблея была вынуждена отка
заться от лредельной сум,мы в 5 миллионов дод
ларов, установленной в . резолюции 1405 (XIV). 
Пакистан согласен с точкой зрения Консульта
тивного комитета относительно способов рас

пространения политики стабилизации на инфор
мащюнную деятельность (А/5207, пун1,ты 30-
32) и поддерживает его рекомендацию об уста
новлении ,на 1963 год предельной суммы в 6 мил
лионов долларов в отношении расходов на подоб

ную деятельность. 

19. Делегация Пакистана признает необходи
мость открытия новых информационных центроз 
во многих странах Афри1ки, Аз1111 и Латинской 
Америки, где средства информации недостаточ 
но развиты для раопространения сведений, со
действующих лучшему пониманию целей и дея~ 
тельности Организации Объединенных Наций. 
Однако делегация считает, что Бюро инфор:1rа
ции должно изучить другие спосо·бы распростра
нения таких сведений в тех государствах, где 
оно не может учреждать новые центры, не пре

вышая предельноi'1 суммы расходов в 6 ми.1 .rшо. 
нов долларов. Г-н Джатой реко·:v~ендует Бюро 
принять к сведению предложение Новой Зелан
дии аб оказании финансовой помощи местным 

* Перенесено с 927-го , заседания. 
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агентствам печати, с тем чтобы менее развитые . 
страны и несамоуnравляющиеся территории !По

лучили возможность аккредитовывать своих кор

р•еспондентов в Организации Объединенных На
ций . . Что касается политики назначения в каче
стве директоров информационных центров лиц, 
не являющихся rrраждана:ми страны, в которой 
находится информационный ,центр, то дe.rierauня 
Пакистана считает, что из этото общего правила 
могут делаться ис·ключения; наmример, с обязан
ностями директора центра в Кара'ЧИ весьма эф
фективно справлялся гражданин Па,кистана. Jl а
кисiан придает большое зна·чение подготовке ос
новных документов Организации Объединенных 
Наций на основных языках африканских и ази
атских стран, ибо лишь незначительное мень
шинство населения этих стран знает английский 
или французский язык. Поэтому Пакистан под
держивает деятельность Бюро информации в 
этой области. Он также приветствует еженедель
ные и ежедiневные программы передач на афри
канских н азиатских языках, организуемые Бюро 
информации. 

20. Делегация Пакистана приветствует создание 
Секции экономической и социальной информации 
в целях расширения и координации информации 
относительно деятельности Организации Объе
диненных Наций в экономической и социальной 
областях в течение Декады развития Организа
ции Объединенных Наций и отдает должное Бю
ро информации в связи с Тройственной ,програм
мой стипендиатов, которая призвана дополнить 
работу этой секции. Она также считает весьма 
полезной •программу старших сти1Пендиатов, на
правленную на развитие ра,бочих взаимоотноше
ний между старшими должностными лица·ми Бю
ро информации и руководящими сотрудни'Ками 
в области информационных средств :путем прове
дения ~конференций круглого стола и посещения 
Центральных учреждений во время сессий Гене-
ральной Ассамблеи. • 

21. Поскольку в развивающихся странах телеви
дение приобретает все большее значение в ,каче
стве средства распространения знаний и инфор
мации, оно должно являться неотъемлемой час
тью деятельности Бюро информации. В то время 
как национальные информационные средства 
должны по нео·бходимости играть главную роль 
в создании ясного представления об Организа
ции Объедине}fных Наций, ,более тесное сотруд
ничество между ,этими средствами и информаци
онными службами Организации Объединенных 
Наций обеспечит максимально эффективное рас
пространение этого представления. Следует с 
удовлетворением отметить, что в национальных 

информационных кру,rах была :блаrо'Лриятно вос
ттринята прособа Бюро информации об уделении 
большего внимания новостям Ортанизаuии Объе
диненных Наций. 

22. Хотя Пакистан еще ис,пытывает некоторые 
сомнения относительно пользы Соир d'oeil, он не 
будет настаивать на прекращении этого изданщ1, 

учитывая сокращение издате.1ьских расходов, о 

котором было объяв.1Jено Вице-секретарем по ин
формации. 

23. Наконец, при всем своем значении . деятель
ность Бюро информации должна отступить на 
второй план перед основными и оперативными 
программами в политической, экономической и 
социальной областях. В то время, когда плате
жеопособность Организации находится в угрожа
ющем положении, правительствам трудно отойти 
от ,политики стабилизации бюджета Бюро ин
формации. Сумма в 6 миллионов долларов яв• 
ляется ·крупным расходом, который будет труд
но покрыть. Следует также помнить о том, что 
расширение деятельности может не дать желае

мых результатов, ·поскольку вера в Организацию 
Объединенных Наций зависит не столько от ре
кла,мы, сколько от ее достижений. 

24. Г-н ПРАйС (Канада) говорит, что Канада 
твердо верит в необходимость стабилизировать 
деятельность Организации Объединенных Наций 
ввиду переживаемого Организацией финансового 
кризиса и считает, что ачередность и расходы 

каждого вида деятельности следует определять с 

точки зрения ожидаемой от него поль'ЗЫ. 

25. Применяя подобный критерий к информаци
онной деятельности Организации Объединенных 
Наций, делеrации пришли к различным заклю
чениям относительно предельной суммы, которая 
должна 1быть установлена в отношении расходов 
на -эту деятельность в 1963 году. Чтобы помочь 
Комитету 111рийти к разумному решению при рас
,пределении ограниченных ресурсов, он рекомен

дует делегациям доклад о сметных расходах по 

основным областям деятельности за 1956-1961 
rоды 1, который дает представление об основных 
тенденциях расходования средств Организацией 
Объединенных Наций. За период с 1952 по 1956 

_год доля обыкновенного бюджета, выделяемая 
на информационную деятельность;·11овысилась с 
7,5 до 9,69 процента; с друrой стороны, в бюд
жетной смете 1963 года предусматриваются рас
ходы на информационную деятельность в разме
ре 8,65 процента от общей суммы бюджета. За 
последние одиннадцать лет обыкновенный бюд
жет увеличился лишь на 49 процентов, тогда как 
расходы на информационную деятельность уве
личились на 70 процентов. Эти цифры показыва
ют, что данному виду деятельности уделяется 

все большее внимание. 

26. В связи с такой тенденцией возникает ряд во
nросов. Поскольку зна·чительная доля расходов, 
Бюро информации 111риходится на развивающиеся 
страны, можно предполагать, что делегации этих 

стран особенно заинтересованы в том, каким об• 
разом распределяются средства по различным 

областям деятельности. Считают ли эти делега
ции, что потребность в информации об Органи
зации Объединенных Наций в их странах столь· 
велика, что на информационную деятельность 

1 Официальные отчеть1 Генералыюй Ассамблеи, шесr· 
надц,атая сессия, Приложения, пункт 54 повестки дня, до· 
кумент А/С.5/870. 
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должна выделяться все возрастающая доля обы
кновенного -бюджета? Во-вторых, предпочитают 
ли они, чтобы часть средств, выделяемых в на
стоящее время на подо-бную деятеJJьность, была 
направлена на проrра)н1ы эконо:\111ческоrо и со

циального развития? Делеrаu11я Канады интере
суется, не явится ли подобная политика более 
целесообразной , пос-кальку в настоящее время 
еще невозможно предоставить все то, что ожнда

ется от обоих видов деятельности. 

27. Тем не менее правительство Канады призна
ет необходимость распространять информацию 
об Ор-rанизаuии Объединенных Наuий во всех 
частях мира. Подобно •большинству дру['ИХ стран, 
Канада голосовала в 1Прошлом за увеличение ас
сигнований II не считает теперь разумным делать 
боль'llJие сокращения в смете 1963 года, что ;,.10-
жет :заставить Генерального Секретаря ограни
чить существующне программы. Однако делеrа
цня Канады считает, что ассигнование 6,2 ми.-1ли
она долларов , или 8,56 !Процента от общей сущ,1ы 
бюджета, является слишком крупным ,по сравне
нию с ассиrнованияr.1и на другие важные внды 

деятельности, и поддерживает рекомендацию 

КонсуJJьтативноrо комитета об установленшr на 
1963 год предельноii сумr.1ы расходов в 6 мнлли
онов долларов. Она хотела ,бы та•кже высказать 
мысль о желательности сохранения этой предель
ной суммы в течение трех лет ; альтернативным 
решением могло бы явиться ограничение расхо
дов на информационную деятельность в течение 
нескольких лет определенной долей от общей 
суммы бюджета , скажем , 8 процентами , что по
моr ло -бы обеспечить 1более равномерное распре
де.JJение средств . 

28. В заключение делегация Канады решительно 
1Лоддерживает рекомендации Консультативного 
комитета о 1более тесной ·координации, сотрудни
честве и совместном участии в •покрытии расхо

дов по ~проектам, осуществляемым совместно со 

специализированными учреждениями . 

29. Г-н Т,АВАРЕС ДЕ СА (Вице-секретарь по ин
формации) говорит, что он внимательно выслу
шал и принял к сведению предложения и заме

чания, сделанные ·в ходе ·прений. Он хотел ·бы 
остановиться на некоторых затр·онутых момен
тах . 

30. Отвечая на вопрос, заданный представителем 
Ирака на 927-м эаседании, он говорит, -что новая 
Секция экономической и социальной информации 
должна поддерживать тесную связь с Экономи
ческим и социальным департаментом, с Бюро 

технической помощи и со Специальным фондом, 
с одной с-гороны, а с другой - с региональными 
эконоr.шческими •комиссиями и· специализирован
ными учреждениями. В -первом случае ра-боту 
легче осуществлять в Центральных учреждениях, 
что и является ,причиной учреждения секции в 
Нью-Йорке; во втором случае, возможно, было 
бы легче и дешевле осуществлять связь, находясь 
в Женеве. В настоящее время этот вопрос нахо
дится в стадии изучения. 

31 . Касаясь замечаний о телевизионных проrрам
л1ах, сделанных :представителем Советско-го Сою
за на том же заседании, он •говорит, -что Бюро 
информации не намерено уделять телевидению в 
своих программах больше внимания, нежели 
другим средствам информации . Оно чувствует 
необходимость равномерного подхода ко всем 
средствам информации , которые отбираются в 
зависимости от их •эффективности в -гех районах, 
которые они призваны обслуживать. Телевидение 
имеет большее -значение, чем радио в высокораз
витых странах, и его роль становится все -боль
шей в Африке, Азии и Латинской Америке. По
этому прила1rаются усилия к развитию телевизи

онных программ в -этих районах, но не за счет 
программ радиопередач. 

32. В отношении обслуживания ,корреспондентов 
в Центральных учреждениях он говорит, что Бю
ро информации ежедневно публикует около пяти
десяти ·бюллетеней для -прессы, когда ~происходит 
сессия Генеральной Ассамблеи, а иногда даже 
больше, если имеют место события, вызывающие 
особый интерес. Эта служба, которую высоко 
ценят •корреспонденты, обеспечивается минималь
ным 'ЧИСЛОМ сотру ДНИ'КОВ . 

33. ,Касаясь вопроса укомплектования штатами 
информационных центров, он говорит, что мест
ные помощники по информационной части обыч
но набираются на двухгодичный период, который 
был установлен с тем , чтобы не лишать прави
тельства квалифицированных сотрудников на 
слишком продолжител1,ное время и чтобы позво
лить правительственным служащим использовать 

приобретенный ими о:пыт, когда они возвраща
ются к своей обычной деятельности. Бюро 11нфор
маuии намерено просить правительства предо

ставить новых кандидатов для аналогичной 
служ•бы и под~готовк11, когда помощники, работа
ющие в настоящее время в информационных цен
трах, будут освобождены от своих обязанностей . 
Однако срок их службы, возr.'1ожно, будет прод
лен по консультации с заинтересованными пра

в11тельствам11 . 

34. ПоJiити·ка назначения в качестве дире1поров 
центров лиц, не являющихся гражданами стра

ны, в -которой находится информационный центр, 
осуществляется с первых дней существования 
Организации Объединенных Наций , 11 r-н Тава
рес де Са не является сторонником того, чтобы 
делать исключение из -этой политики. До послед
него времени было три таких исключения, но с 
назначением директором информационного цент
ра в Белграде юща, которое не является граж
данином Югославии, их число сократилось до 
двух: центрами в Москве и Праге руководят ди
ректора из соответствующих стран. 

35. До последнего времени Бюро информаuии 
придерживалось 1Пра·ктики по возможности на

значать сотрудников, входящих в существующее 

штатное расписание, в качестве помощников ди

ректоров информационных центров в их собст
венных странах, но в силу ряда непреодолимых 
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причин пришлось упразднить должность помощ
ника директора . ,Во-первых, ,Генеральная Ассамб
лея .предложила Бюро информации открыть не
сколыко информационных центров начиная с 1959 
года, без какого-либо увеличения числа между
народных служащих. Результатом этого явилось, 
во-первых, зна·чительное административное слия

ние с существующими отделениями Организации 
Объединенных Наций на местах, например 'С от
делениямп постоянных представителей Бюро тех~ 
нической помощи и Детского фонда; во-вторых, 

· более широкое привлечение сотрудников, наби
раемых на местах в соответствии с программой 
подготовки помощни,ков по информационной ча
сти. Во всех случаях невозможно предоставить 
междуна·родных ·служащих в ранге сотрудника 

второго разряда, но ~признается, что каждый 
11ентр должен иметь в своем штате сотрудников 

категории специалистов из района, который им 
обслуживается. В тех случаях, ,когда такие сот
рудники не могут быть обеспечены за счет ут
верz!<денных штатных должностей, они набираю1-
ся в соответствии с программой подготовки на 
местах помощников по информационной части. 

36. Бюро информации стремится к тому, чтобы 
открыть в -'Кратчайшие сроки информационный 
центр в kбиджане ( Берег Слоновой Кости), но 
оно не может сделать этого без помощи со сто
роны правительства, по крайней мере в виде пре
доставления помещения для центра, которое бы
ло 1бы освобождено от арендной платы. Такое по
мещение, возможно, удалось бы найти путем сли
яния центра в административном отношении с 

отделом по·стоянного представителя Бюро тех
нической помощи . Директором центра будет на
зна·чен международный служащий, говорящий на 
французском языке. Совместно с правительством 
будет отобран помощник по информационной ча
сти, -знакомый с местным.и наречиями Берега Сло
новой ,Кости, который будет прикреrrлен ·к дирек
тору центра. Существуют планы назначить в 
центр специалистов по радио и наглядной ин
формации, с тем чтобы центр мог разрабатывать 
соответствующие программы для данного райо
на. Бюро информации надеется открыть анало
гичный центр по подготовке програм1м в . связи с 
~предполатаемым но·вым информационным цент
ром в Ла1госе (Нигерия) . 

37. В отношении раднообслуживания Африки он 
говорит, что радиопередачи на африканских 
языках будут выполнять две конкретные задачи: 
во-первых, помогать местным радиовещательным 

организациям составлять собственные програм
мы 016 Организации Объединенных Наций и, во
вторых, выпускать для них сводки новостей об 
Организации Объединенных Наций; докумен
тальные програ1ымы уже передаются на англий
ском, французском, арабском и амхарском язы
ках; следующими двумя языками, согласно име

ющимся ·планам, я·вятся языки суахиди и хауса. 

38. Г-н АЛЕК:САНДРИДИС (Кипр) благодарит 
Вице-секретаря по информации за его заявление 
и поддерживает замечания других делегаций о 

жизненно важном ,значении деятелЬ'ности Бюро 

информации. Он отдает должное сотрудникаы 
Бюро информации в связи с неизменно высоким 
качеством их работы. 

39. Г-н М<:Е (Берег Слоновой Кости) ,благодарит 
Вице-секретаря за ответ на вопрос его делегации 
относительно открытия информационного центра 
в А·биджане. ,Ответ является лишь ·частично удо
влетворительным, но он ~передаст его правитель

ству Берега Слоновой .Кости д.11я дальнейшего 
изучения; возможно, ·что удастся выработать ре
шение совместно с постоянным представителе111 

Бюро технической помощи в Абиджане . Подобно 
другим афри1канским странам, Берег Слоновой 
Кости придает •большое значение деятельности 
информационных центров. 

40. Г-н TABAPiEC ДЕ СА (•Вице-секретарь по ин
формации) заверяет представителя Берега Сло
новой ,Кости, 'ЧТО он с радостью предоставит лю
бую дальнейшую информацию относительно на
мечаемого информационного центра в его стране. 

41. Г-н СОК•ИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) 'С удовлетворением отмеча
ет заявление Вице-секретаря по информации о 
том, что Бюро инфор_мации будет по-прежнему 
использовать все имеющиеся средства связи и в 

то же время руководствоваться в своем подходе 

конкретными нуждами государств-членов . Если 
это так, то ему непонятно, почему предлагается 

выделить дополнительно 38 ООО долларов на те
левидение за счет радиообслуживания, ,которому 
в ·большинстве стран явно следует отдавать пред
почтение по сравнению с телевидением. Однако 
он удовлетворен заверением Вице-секретаря в 
том, что Бюро информации не намерено на дан
ной стадии вьщвигать телевидение на первое 
место . 

42. Делегация Советского Союза не может со·г
ласиться с полити·кой назначения в ка·честве ди
ректоров информационных центров лиц, не яв
ляющихся гражданами страны, в которой распо
ложен центр. От подобной позиции отдает «су
пернациона.~измом» , от которого, как он считает, 

Секретариат 011казался . Делегация ,Советского 
Союза считает, что существуют два основных ус
ловия, которые должны соблюдаться при назна
чении директоров : во-первых, они должны вла

деть местным языком, ·что не всегда имело l\tecтo 

в прошлом, и, во-вторых, они должны быть зна
комы с культурой страны и с организацией ее 
служб новостей. Если эти два усл овил не будут 
соблюдаться, то директор не сможет должным 
образом справляться со своей работой. Делега
ция Советского Союза считает также существую
щую ,политику неправильной, посколь·ку эта по
литика предполагает, что сотрудникам нельзя 

доверять лишь в силу того, что они являются 

гражданами страны, в 1которой они служат. 

43. Некоторые делегации высказывали мысль 0 
том, что установление· предельной суммы расхо
дов Бюро информации может затормозить учре-
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ждение новых информационных центров, особен
но в Африке. Делегация Советского Союза счи
тает, что там, где существует потребность в 
новых центрах, они, безусловно, должны быть соз
даны; но это можно и следует осуществить без 
дополнительных расходов, путем ·более рацио
нального использования существующих ресурсов 

и пересмотра порядка очередности в пределах 

бюджета Бюро информации. 

44. Г-н 1КУТОБЛЕНА (Тото) решительно при
зывает увеличить число информационных цент
ров ·в слаборазвитых районах. Тото очень высо·ко 
оценивает службу центра, который недавно был 
учрежден в этой стране. 

45. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) -го
ворит, 1что прения по разделу 3 помогли ~правиль
но оценить смету с точки зрения основных видов 

деятельности. Ясно, что в целях проведения Де
кады развития ,Организации Объединенных На
ций необходимо усилить децентрализацию и рас
ширить ретнональные экономические комиссии . 

Он поддерживает рекомендации Консультативно
го . комитета в этом отношении. 

46. Много говорилось о ста'6илизации расходов и 
штатов, но принцип строгой экономии средств 
должен применяться гибко. Если Ортанизация 
взяла на себя новые задачи, то -она сделала это 
в результате решений, принятых государствами
членами, и трудно возражать против требований 
Генерального Секретаря о·б увеличении средств и 
персонала, необходимых для их осуществления. 
Одна-ко он должен действовать осмотрительно и 
производить реалистичную оценку потребностей. 
Нет никаких при1чин, в силу которых нельзя бы
ло бы перевести некоторых сотрудников на дру
гие участки работы. Делегация Бразилии под
держивает требование Генерального Секретаря 
в отношении шестидесяти трех новых должностей 
в 1963 году, но она не хочет, чтобы это увели
чение расценивалось ,как прецедент на дальней
шие годы. 

47. Г-н ~ОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
касаясь замечаний ·Консультативного ·комитета о . 
переходе от принятой теперь системы бух~галтер
ских перфорационных карт к системе электрон
ной обработки данных (А/5207, пункт 161), го
ворит, что, хотя расход в 300 ООО долларов за 
трехлетний период является значительным, ·было 
бы ложной экономней откладывать этот переход, 
от-казываясь одобрить ,первоначальное ассигнова
ние в 70 ООО долларов, испрашиваемое Генераль
ным Секретарем на 1963 год. Можно было бы 
осуществить некоторую экономию средств путем 

координации перехода на новую систему с ра

ботой по составлению торговой статисти•ки по то
варам и по странам, в отношении которой на 

1963 год испрашивается 90 ООО долларов. 

48. Подобно некоторым другим делегациям, де
легация Соединенного 1Королев·ства была не
сколько встревожена О1'казом от «временных» 

должностей, которые фигурировали в бюджетной 
смете на 1962 год, но ее сомнения были рассеяны 

заверениями Контролера в том, что это позволит 
осуществлять более строгий административный 
надзор. 

49. Он одобряет замечания и рекомендации Кон
сультативного комитета относительно поправки 

на изменения в составе персонала (та.лt же, .пунк
ты 131----1133). 

50. Что касается региональных экономичес-ких 
комиссий, то он считает, что следует остерегаты:я 
стремления со стороны различных региональных 

комиссий заполучить возможно большее количе
ство дополнительных сотрудников по престиж

ным соображениям. Он сожалеет, что Генераль
ный Секретарь запросил увеличение штатов для 
Экономической ·комиссии для Европы, 15оторая 
должна была бы справляться со своими новыми 
задачами путем перераспределения сотрудников, 

освобождающихся в результате упразднения по
вседневных или утративших свою актуальность 

видов деятельности. Он надеется, •что Экономи
чеекая комиссия для Латинской Америки сможет 
на1править существующий персонал на . оставав
шиеся в стороне области исследовательской ра
боты блатодаря тому, что новый Латиноамери
канский институт для экономического и соци
ального планирования возьмет на себя некото
рые функции ЭКЛА в отношении оперативной 
работы (там же, пункт 149). Признавая 1Потреб
ность в нескольких подрегиональных отделениях 

Экономической комиссии для Африки, которая 
должна обслуживать крайне обширный район, 
он считает, что необходимо и1меть ·как можно 
меньшее число таких отделений, с тем чтобы не 
происходило рассредоточения усилий. 

51 . Переходя J{ Центральным учреждениям, он 
выс·казывает ту точку зрения, что, хотя Эконо
мичес-кий и социальный департамент является 
крупным сектором Секретариата, несущим боль
шую нагрузку, и хотя некоторое увеличение шта

тов, очевидно, является необходимым, большин
ство новых потребностей можно было бы удов
летворить путем более целесообразного исполь
зования существующих сотру.дников. Он надеется, 
что особое подраэделение по вопросам косми
ческого пространства, созданное при Де1Парта
менте по делам политически1м и Совета Безопа·с
ности (та.м же, пункт 154), будет укомплектова
но на скромной и гибкой основе. Он согласен с 
тем, что Консультативный комитет утвердил тре
бование об увеличении штатов (таАt же, пункт 
157) административных и финансовых служб, и 
интересуется, нет ли оснований для увеличения 
временного персонала ,этих служб. 

52. Обращая вню.1ание на цифры, касающиеся 
штатных должностей и приведенные в :пункте 126 
доклада Консультативного комитета, он указы
вает, что из тода в год происходит неуклонное 

увеличение общего числа должностей. Генераль
ный Секретарь испрашивает на 1963 год 1985, 
должностей категории опециалистов и 2302 дол
жности категории общих служб, к которым сле
дует добавить 12 должностей категории специа-
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листов и 14 должностей ·категории общих служб, 
испрашиваемых в пересмотренной смете (А/С.5/ 
919). Если предположить, что будут одобрены 
сокращения по разделу 3, рекомендованные Кон
сультативным -комитетом в его докладах (А/5207 
и А/5243), то •число штатных должностей будет 
сокращено до 1966 должностей категории специ
алистов и 2291 должности категории общих 
слутб плюс дополнительные должности, предус
мотренные в пересмотренной смете, которые, воз
можно, будут сокращены до 8 должностей кате
гории специалистов и 10 должностей категории 
общих служб. В таком случае общее число штат
ных должностей на 11963 -год составит 1974 долж
ности категории специалистов и 2301 должность 
категории общих служб. Он предлагает округ
лить эти цифры до 1970 и 2300 соответственно в 
порядке ·стабилизации общего штатного расписа
ния. Он спрашивает Контролера, к ,каким сбе
режениям приведет претворение этого предложе

ния в жизнь. 

53. Г-н АРБОЛЕДА (Колум·бия) говорит, что, 
стремясь к экономии, Пятый комитет должен 
внимательно следить за тем, чтобы его решения 
по разделу 3 бюджетной сметы не отразились не
благоприятным образом на моральном состоянии 
и ра-ботоспосо•бности персонала. Комитету также 
следует подумать о том, не приведут ли к анало

гичному результату меры по осуществлению его 

решений. В пункте 10 документа А/С.5/931 и 
Corr. l говорится, что в отношении служащих ка
тегории общих служб увеличение окладов в це
лях компенсации повышения стоимости прожи

точного минимума ограничено 2 процентами. Со-

ответствующая цифра для сотрудников катего
рии специалистов составляет 5 процентов, и 
фактически за последние два года оклады сот
рудников этой категории дважды увеличивались 
на 5 процентов. Он хотел бы знать причины 
столь различного отношения к двум категориям 

сотрудников в одном и том же месте служ-бы. 

54. Кроме того, он хотел бы знать, почему окла
ды сотрудников категории общих служб не уве
личились в 1961 году в то же время, что и окла
ды категории специалистов. Было решено, что 
должно произойти общее увеличение на 240 дол
ларов окладов брутто сотрудников категории об
щих служб вне зависимости от их класса. Не
смотря на цифры, приведенные в документе, на 
который он ссылался, ему сказали, что от это·го 
увеличения выиграли лишь два низших класса 

категории общих служб. Он хотел бы знать, яв
лю~тся ли •это утверждение правильным. Если, 
занявшись этим вопросом, амдинистрация абна
ружит, что была проявлена несправедливость, то 
он хотел бы знать, предвидели ли лица, приняв
шие это решение, ~го влияние на моральное сос

тояние и ра·ботоспосабность соответствующих 
служащих, которые составляют весьма значи

тельную часть Секретариата. 

55. В заключение он спрашивает Контролера, 
имела ли место какая-либо реакция со стороны 
сотрудников категории общих слуЖ'б на решение 
применить общее увеличение на 240 долларов ко 
всем •классам, и если да, то было ли что-нибудь 
сделано, чтобы принять это во внимание. 

Заседание закрывается в 17 час. 45 мин. 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый rод (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, 
А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, AfC.5/ 
935, дfC.5/L.726, A/ C.5/L.730) (продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Г-н КАйМЕРОН МЕАОКЕТ (Камбоджа) вы
ражает соболезнова'ние делегации Индонезии в 
связи с кончиной ее постоянного представителя 
г-на Вирджопра•нато. 

2. Делегация Камбоджи отдает должное Гене
ральному Се·кретарю в связи с четкой и ясной 
бюджетной сметой на 1963 год (А/5205) и позд
р·авляет Консультативный комитет по админист
ративным и бюджетным вопросам с представлен

ным им докладом (А/5207). 

- 3. Значительная часть расходов по обыкновенно
му бюджету Ортанизации Объединенных Наций 
является результатом увеличения числа членов 

Организации и расширением ,ее деятельности. 
Хотя увеличение бюджета на 1963 год, воз:-.1ож
но, и свидетельствует о процветании Организа
ции, в связи с ним все-таки возникают трудные 

проблемы для малых стран, которые хотят вы
полнять свои обязательства, но в силу о:-ранн
ченности имеющихся ресурсов не спО'собны идти 
на дальнейшие жертвы, не нанося ущер·ба целям 
национального развития или не повышая нало-

' rов. Камбоджа может лишь с большим трудом 
ндти на дополнительные финансовые обязатель
ства, если они связаны с проектами, в которых 

1 она вообще не заинтересована. Однако, несмотря 
' на эти затруднения, королевское правительство 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 930-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Среда, 24 октября 1962 года, 

10 час. 55 lttuн. 

Нью-Йорк 

Кам•боджи подпишется на обли,гацнн Ортаниза
ции Объединенных Наций на сумму в 5000 дол
ларов и надеется, что все государства-члены 

приложат аналогичные усилия. 

4. Касаясь политики планового расширения шта
тов, он говорит, что, по мнению делегации Кам
боджи, к этой политике следует прибегнуть лишь 
после того, как будут испробованы все другие 
решения; делегация полностью одо'бряет реко
мендацию Консультативного комитета в этом от
ношении (там же, пункт 123). 

5. Поскольку увеличение числа комиссий, коми
тетов и сессий Организации Объединенных На
ций является о:дной из •причин увеличения расхо
дов, совершенно необходимо, чтобы правитель
ства проявляли в этой связи большую сдержан
ность. 

6. Делегацию Кам'боджи не можеt не беспокоить 
значительный размер дополнительной сметы на 
1962 год (А/5223) и бюджетной сметы на 1963 
год. Поэтому она подчеркивает необходимость 
строгого соблюдения статьи 13.1 Финансовых по
ложений и Правил и правила 154 правил про
цедуры Генеральной Ассамблеи. 

7. Г-н АХ,МЕД (Судан) отдает должное высокой 
степени ком:ттетентности Консультативного ко
митета, чья работа значительно облегчила за
дачу Пятого комитета, и с удовлетворением от
мечает дальнейшее улучшение оформления бюд- ·. 
жетной ометы. Он указывает, что общая сумма • 
бюджетов Организации Объ•единенных Наций и 
специализированных учреждений на 1963 год со
ставит по -крайней мере 190 миллионов долларов, 
что продолжение операций по поддержанию ми
ра в Конго и на Среднем Востоке обойдется 
примерно в 140 миллионов долларов и что рас
ходы по :программам, финансируемым помимо 
обыкновенного бюджета, достигнут 17 4 миллио
нов долларов. Таким образом, расходы на дея
тельность Организации Объединенных Наций и 
специализированных учреждений превысят 500 
миллионов долларов. В то время как финансиро
вание этих расходов ложится тяжелым бременем 
на крупные страны и великие державы, для ма

лых стран оно связано с настоящими жертвами. 

Размер взноса каждого rосудар•ства-члена в ·бюд
жет Ортанизации определяется в общих чертах 
его платежеспособностью, но нельзя отрицать, 
что малые государства должны соответственно 

отказываться от большего, чем крупные страны, 
для того чтобы вносить свои, пусть даже скром
ные, взносы. Разумеется, малые страны в конеч
ном счете получают больше, чем они дают, но та-

121 A/C.5/SR.930 
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кова цена, которую сообщество наций должно 
платить за сохранение стабильности и междуна
родного мира. Как указал Генеральный Секре
тарь, существующее разделение мира на бога
тые и бедные страны является гораздо более ре
альным, более серьез·ным и в конечном счете го
раздо более опасным, чем разделение мира на 
идеологические группировки (А/5201 /Add. l, 
стр. 3). 

8. Переход от политики стабилизации к полип1 -
ке планового расширения штатов является со

вершенно оправданным и отнечает целям и духу 

Декады развития Организации Объединенных 
Наци11. Бюджет не является односторонним ,до
кументом, который навязывается Ассамблее Ге
неральным Секретарем, а представляет собой 
скорее финансовое выражение пожеланий боль
шинства государств - членов Ор1ганизации. Со 
стороны делегаций было ·бы непоследовательно 
поддержнвать рабочие программы в других ко
митетах и в то же время в Пятом комитете от
казывать Организации в средствах, необходи
мых для осуществления этих программ. Кроме 
того, Консультативный комитет не вые-казался 
против политики планового расширения; он ог

раничился лишь оговор·ками и приз·вал к осуще

ствлению некоторых мер и проведению исследо

вания, прежде чем окончательно утвердить эту 

политику. Как Консультатнвный комитет, так и 
Генеральный Секретарь признают, что расшире
ние должно иметь место лишь nосле того, как 

будут ·полностью использованы существующие 

штатнь1е ресурсы. Одна1ко, в отличие от Гене
рального Секретаря (А/5205, пункт 12), Консуль
тативный комитет не убежден в том, что суще
ствующий персонал совершенно не может справ
ляться с новой работой, создаваемой новыми 
постановлениями (А/5207, пункт 38). Поэтому 
между Г,енеральным Секретарем и Консульта
тивным комитетом существуют расхождения не в 

отношении принципиальной стороны вопроса, а в 
отношении сроков введения политики планового 

расширения. Ввиду заметного роста деятельнос
ти в экономической и социальной областях и 
значительного увеличения числа сессий и конфе
ренций делегация Судана считает полностью оп
равданным некоторое расширение штатов. Одна
ко остается открытым вопрос, действительно ли 
необходимо увеличение на 5 процентов, испра
шиваемое Генеральным Секретарем. 

9. Ввиду трудного финансового ·положения, в ко
тором. находится Организация Объединенных 
Наций, и уве.11ичивающегося бремени, связанно
го с удовлетворением растущих требований при 
ограниченных ресурсах, ясно, что Организация 
и ее главные ортаны должны 1будут придержи
ваться суровой дисциплины и установить стро

гую систему очередности. Делегация Судана пол
ностью одобряет рекомендации,Консультативного 

- комитета в этом отношении и призывает Эко
номический и Социальный Совет проводить, в ча
стности, четкое различие между более и менее 
срочными протраммами. Только благодаря систе- . 

• :матической переоценке и перестройке всей своей 
работы Организация Объединенных Наций смо
ж,ет продолжить жизненно важные · виды своей. 

деятельности. 

10. Г-н КОЛБАСИН (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) говорит, что его, 
делегация, подобно многим другиы деJ1еrация111, 
встрево.жена неуклонным ростом бюджета, кото
рый за шестнадцать лет увеличился боJJьше че~r 
в четыре раза, тогда как число государств-ч.п е

нов лишь удвоилось. Эта тревожная тенденция~ 
разумеется, не свидетельствует об улучшении д~
ятельности Организации. Напротив, Организация 
Объединенных Наций используется в недопусти
мых целях. Например, в Конго неоколониалисты 
используют ее в качестве средства, помогающего 

им продолжать эксплуатиро·вать значит,ельны~ 

ресурсы этой страны. Другими неоправданными. 
расходами являются расходы, предусмотренные 

по разделу 18 (Специальные миссии) и разделу 
19 (Служба Организации Объединенных Наций 
на местах), хотя опыт показал, что большое чи
сло специальных миссий уже не приносит ника
кой пользы и лишь отравляет международную 
атмосферу. Неомотря на возражения со стороны 
социалистических стран, . Комитет утвердил ас
сигнования на Комиссию Организации Объеди
ненных Наций по объединению и восстановлению 
Кореи, которая является лишь инструментом по
литики Соединенных Штатов . Подлинные инте
ресы корейского народа требуют вывода из Ко
реи оккупацион,ных ,войск, с тем чтобы этот на
род получил ·возможность до·битьоя своего 

·воосоединения. Точно так же, несмо11ря на проти
•водействие социалистических стран, Комитет ут
нердил ассигнования на Представителя Органи
зации Объединенных Наций по венгерс1шму воп
росу. Эта акция отвечает не интер есам прогрес
сивного венгерского народа, который трудится 
во имя установления социалистической системы, 
а скорее интересам тех, чьи .по~1ыслы сводятся к 

проблеме хоJJодной войны. 

J.1. Вообще говоря, конкретные и разумные пред
ложения социалистических стран не нашJJи ,ш· 

какого отклика. Тем не ,менее еще не слишком 
поздно улучшить бюджетную смету и превратить 

·семнадцатую сессию в •сессию ста,билизации бюд
жета. 

12. Практика включения расходов на техничес
кую помощь в обыкновенный бюджет явJJяется 
ненормальной, ибо противоречит интересам ме
нее развитых стран. При финансировании нор
мальной программы техничес,кой помощи на ос
нове добровольных взносов в национальной ва
люте страны, получающие помощь, смогут выби

рать те виды по;-ющи, в которых они нуждаются. 

. Кроме того, по обыкновенному бюджету должны 
оплачиваться лишь обычные административные 
расходы. 

13. Более .половины сметы на 1963 год .прихо
дится на раздел 3 (Оклады и заработная плата) 
и раздел 4 (Общие расходы по персоналу) и, _та-
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ким образом, связано с финансированием адми
:нистративного аппарата Секретариата, в котором 
две трети должностей заняты гражданами за
падных стран. Значительное увеличение расходов 
по персоналу объясняется частично повышением 
стоимости жизни в Нью-Йорке и частично рас
ширением штатов, испрашиваемым Генераль
ным Секретарем. Секретариат утверждает, что 
новые должности оправдываются Декадой раз
вития Организации Объединенных Наций. Одна
]{0 цели Декады должны осуществляться не пу
-тем увеличения штатов, а скорее путем обраще
:ния имеющихся средств на конкретные задачи и 

непосредственно производительные виды дея

тельнчсти. Именно поэтому делегация БССР не 
поддерживает принципа планового расширения; 

напротив, она считает, что пришло время уста

Jiовить ,предельную сумму расходов, с тем чтобы 
положить конец расточите-льнос11и и непроизво

.дительным расходам. Социалистическим с11ранам 
непонятно, почему они должны ~продолжать оп

.лачивать расходы, которые являются результа

·том односторонних решений, :принимаемых за
ладным блоком . 

14. Причина, в силу которой Организация Объ
,единенных Наций была вынуждена взять на се
бя чрезмерные расходы, та, что решения слиш
_ком часто принимаются в обход Совета Безопас
ности. Для того чтобы покрыть эти расходы, 
-:Qрганизация должна была в конечном счете выпу- • 
стить облигации, хотя ни одно из положений Ус

·тава не уполномочивает ее на это. Данное неза
конное решение неизбежно приведет к усилению 
:влияния на Организацию со стор·оны к.олониаль
ных и милитаристских ,держав. Например, Феде
ративная Рее.публика Германии уже приобрела 
облигаций на сумму в 10 миллионов долларов, 
хотя она не является членом Ортанизации. 

15. Одной из главных причин финансово-го кри
зиса являются операции ОР'ганизации Объеди
ненных Наций в Конго. После двух лет Органи
зации Объединенных Наций так и не удалось 
разрешить проблему отделения Катанги, к вели
кому удовлетворению капиталистичес1ких монопо

.лий, которые извлекают выгоды из этого отделе
ния. Основная ответственность за разрешение 
этой проблемы лежит на самом конголезском на
роде, и БОСР не может одобрить вмешатель-:тво 
в дела Конго со стороны западных держав. 

16. Несколько делегаций подчеркивали, что шка
ла взносов, используемая для исчисления разме

ра взносов государств-членов, является неспра

ведливой. Под влиянием западных держав Коми
тет по взносам пытается возложить сJшшксм тя

желое бремя на •социалистические страны. Взнос 
Советского Союза увеличился с 6,62 процента в 
1946 году до 14,97 процента. Между тем Соеди
ненные Штаты выплачивают в настоящее время 
.лишь 80 процентов от размера их взноса в 1946 
ro,:r.y; сократились и взносы других стран, входя
щих в НАТО. Соединенные Штаты пользуются 
особыми преимуществами, поскольку, как при
знал сам г-н Эдлай Е. Стивенсон, их взнос дол-

жен составлять 45 процентов и поС'кольку они 
выпла1чивают свои взносы в национальной валю
те. Таким образом, имеется противоречие между 
принципом платежеспособности и резолюцией, в 
которой говорится, что ни одна страна не долж
на внасить взнос, :превышающий 30 процентов. 
Краме того, Комитет по взносам не уделил до
статочного внимания двум из трех факторов, ко
торые должны приниматься в расчет при исчис

лении взноса каждого государства-члена, а имен

но временному расстройству национальной эко
номики, вызванному второй мировой войной, и 
возможности приобретения иностранной валюты 
отдельными членами Организации. Между тем в 
отношении социалистических стран эти факторы 
имеют очень большое значение. Социалистичес
кие стра,ны сталкиваются с особыми трудностп.ми 
в приобретении долларов, посколЬ'ку Соеди
ненные Штаты делают все возможное для сведе
ния к минимуму торговли между восточным бло
ком и остальной частью мира. Кроме того, вто
рая мировая война значительно осла1била социа
,:1истические страны. Например, Белорусская ССР 
потеряла 20 процентов своего населения и дол
жна была потратить колоссальные средства на 
ликвидацию нанесенного войной ущерба как пу
тем выплаты пенсий и компенсаций, та·к и :путем 
финансирования программ жилищного строи
тельства. 

17. В ходе прений в Пятом комитете много гово
рилось о том, что текущие финансовые затрудне
ния создают серьезную угрозу Ор•ганизацин. Г-н 
Колбасин только что изложил причины этого по
ложения. Под угрозой находится не только дея
тельность, но и эффективность Организации 
Объ·единенных Наций, поскольку члены военных 
союзов западного блока продолжают в наруше
ние Устава играть в Органи'Зации доминирую
щую роль. Поэтому Организация Объещиненных 
Наций . не способна быть эффективным инстру
ментом. Необходимо перестроить всю ее струк
туру и обеспечить равное ,представительство 
трех основных групп стран, существующих в ми

ре. Тогда, и только тогда, Организация Объеди
ненных Наций сможет преодолеть испытываемые 
ею в настоящее время затруднения. 

18. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что на 929-м заседании он уже от
ветил на доводы подобного рода и что он не на
мерен опровеР'гать по пунктам все оrбвинения, 
выдвинутые представителем БССР. Он сожалеет 
о том, что некоторые делегации продолжают де

.пать в Пятом комитете заявления, которые не 
только носят политический характер, но и явля
ются совершенно не обоснованными. 

19. Представитель БССР прекрасно понима
ет, что он не прав, пытаясь создать впечатление, 

будто бы в Организации Объединенных Наций 
имеет место тайный сговор о сокращении взноса 
Соединенных Штатов до 30 .процентов и ·об уве
личении взносов других государств. Пункт 1 по
становляющей части резолюции 1:137 (XII) Гене
ральной Ассамблеи, в котором говорится, что «в 
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принципе максимальный взнос любого государ
ства - члена Организации на покрытие обыкно
венных ра·сходов Организации Объединенных 
Наций не может превышать 30 процентов общей 
{:уммы», был принят путем поименного голосова
ния. Результаты этого голосования показывают, 
что АЛ'бания, Болгария и Белорус·ская ССР, сре
ди других стран, голосовали за данный пункт. 

20. Г-н НУТИ (Италия) на1поминает, что общая 
сумма бюджета за 1962 год превышала на 3 про
цента бюджет 1961 года и что бюджет 1963 года, 
в свою очередь, на 6 процентов превышает бюд
жет 1962 года. Поскольку за последние пять лет 
бюджет увеличился на 50 процентав, делегация 
Италии считала, что •Комитет должен серьезно 
отнестись к предлагаемому ново;-,1у увеличению, 

·которое вызывается главным образом расшире
нием деятельности Организации в экономичес
кой и социальной dбластях. Хотя эти виды дея
тельности являются необходимыми, не менее не
обходимо осуществлять строгий контроль в этой 
и других областях и установить систему очеред

ности, особенно в отношении многочисленных 
программ, утверждаемых Экономическим и Со
циальным Советом. Поэтому делегация Италии 
одобряет рекомендации, сделанные в этой связи 
Консультативным комитетом (А/5207, пункт 47 
и А/5243, пункты 8 и 9). 

21. Другое значительное увеличение бюджета 
связано с расходами по персоналу и общими 
расхадами. Делегация Италии надеется, что 
здесь та·кже будет осуществляться самая строгая 
экономия, особенно при учреждении новых ко
митетов и комиссий, которые, очев·идно, не всегда 
полностью оправданы. Он согласен с Консульта
тивным комитетом, что необходимо максималь·но 
широко использовать имеющиеся штаты и что 

новые должности должны ·создаваться лишь в 

крайнем случае. 

22. Консультативный комитет выразил беспокой
ство ·в связи с растущим числом заседаний как 
в Центральных учреждениях, так и в Женеве (А/ 
5207, пункты 22-27). Если в этом отношении 
будет соблюдаться режим строгой ,экономии, то 
удастся осуществить значительные ·сбережения и 
пр·иостановить тенденцию к неуклонному увели

чению бюджета. Делегация Италии также раз
деляет мнение Консультативного комитета (та.м 
же, пункт 29) о расходах на информацианную 
деятельность и поддерживает установление на 

I 963 год ма·ксимальной суммы расходов в 6 мил
л11онов долларов. 

23. Режим строгой эконо1;,.ши для достижения по 
крайней мере временной стабилизации бюджета 
тем более необходим, посколь-ку некоторые го
сударства-члены отказываются выполнять свои 

финансовые обязательства, а многие другие, в 
•первую очередь развивающиеся страны, могут 

вносить взносы в бюджет Организации л·ишь це
ной больших жертв. 

24. Для того что·бы Организация Объединенных 
Наций могла по-прежнему поддерживать между-

народный мир и безопасность и оказывать по
мощь странам, которые в этом нуждаются, край

не необходимо, чтобы все государства-члены вы
полняли свои обя·зательства. Хотя делегация 
Италии намерена вернуться к этому вопросу, она 
хотела бы высказать тревогу по поводу положе
ния, которое угрожает само:му существованию 

Организации Объединенных Наций. Генеральная 
Ассам1блея, один из политических органов Орга
низации Объединенных Наций, постановила фи
нансировать два проекта по поддержанию мира, 

а Международный Суд, не политический орган, 
вынес заключение, что, поступив таким образом, 
Генеральная Ассамблея ,правильно истолковала 
У·став и действовала в пределах .полномочий. 
предоставленных ей Уставом (см. А/5161). По
этому долг всех тосударств-членов заключается 

в том, чтобы выполнять свои обязательства в 
этом отношении. Со своей стороны, Италия не 
толь·ко довольствуется полной уплатой своих 

взносов, но и приобрела облигации Объединен
ных Наций на сумму приблизительно в 9 милли
онов. 

2·5. Г-н Нути отдает должное Генеральному Се
кретарю за усилия, приложенные им, чтобы све
сти к мини~муму расходную ча·сть сметы на 1963 
год, и поздравляет его с упрощенным оформле
нием бюджетной сметы. Он также отдает долж
ное Консультативному комитету в связи с про
деланной им работой. 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (A/512t 
И CORR.I, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919. 
А/С.5/931 И CORR.I, A/C.5/L.730) (продолжение ) 

26. ПРЕДСБДА ТЕЛЬ предлагает Комитету про
должить рассмотрение ассигнованш"1 , испрашива
емых по разделу 3 на информационную деятель
ность Ор·ганизации Объединенных Наций. Гене
ральный Секретарь испрашивает для Бюро ин
формации в общей сложности 6 198 840 долларов 
(А/5205, приложение III к смете расходов), тог
да как Консультативный комитет по админист
ративным и бюджетным вопроса1;\1 рекомендовал 
установить предельную сумму в 6 ;-.шллионов 
долларов (А/5207, пункт 29). Со своей стороны, 
делегация Советского Союза предложила сокра
тить а·ссигнования для Бюро информации так, 
чтобы максимальная сумма годовых расходов со
ставляла •приблизительно 5 миллионов долларов. 

27. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа.т1и
стических Республик) говорит, ,что, хотя предель
ная сумма в 5 миллионов долларов отнюдь не 
снизит эффективности Бюро информации и, воз
можно, даже будет содействовать лучшей орга
низации этой слуЖ'бы, он не будет настаивать на 
голосовании своего предложения, поскольку оно 

не получило достаточной поддерЖ'ки в Комитете. 

28. Г-н ТЕР:НЕР (:Контролер) отвечает на вопро
сы, ·которые былн заданы ему делегациямн на 
929-м заседании. 
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29. Он хотел бы заверить представителя Соеди
ненного Королевства в том, что Секретариат уже 
рассмотрел вопрос о сИ'стеме ведения отчетности 

электронным способом, которую предполагается 
ввести в Центральных учреждениях для обработ
ки данных торгово й статистики электронным сnо

с<1бом. В настоящее время изучается возмож
но·сть объединения этих двух видов операций; ре
зультаты, ·как только они будут получены , будут 
сообщены Консультативному комитету и, безус
ловно, будут изложены в бюджетной сыете на 
1964 финансовый год. 

30. Хотя некоторое расширение штатов Бюро 
Контролера является, безусловно, оправданным , 
он увер ен в том, что, приложив значительные 

_усилия, Бюро сможет успешно справиться со 
всеми своими обязанностями в 1963 году. 

31. Что касается Административно-у1Правленчес
кой службы, то вопрос здесь не упирается в 
деньги; праблема закл ючается в том, чтобы най
ти лиц, обладающих необходимым опытом и 
квалификацией. За последние месяцы Служба 
вое-пользовалась услугами двух весьма компе

тентных специалистов, из которых один является 

гражданином Соединенного Королевства , а дру
гой - гражданином Совет·с'Кого Союза; однако 
несомненно, что этой Службе придется в скором 
времени набрать большее число с.пециалистов из 
других стран. 

32. Что касается финансовых последствий пред
ложения представителя Соединенного Королев
ства об округлении числа должностей , и -спраши
ваемых для категории специали·стов и категории 

общих служб, соответственно до 1970 и 2300, то 
эти предлагаемые сокращения позволяют сэко

номить 31 ООО долларов по главе I (Штатные 
должности) раздела 3 и 20 ООО долларов по раз
делу 4 (Общие расходы по персоналу) - или в 
общей сложности 51 ООО долларов из 53 милли
онов долларов, испрашиваемых по разделам 

3 и 4. 

33. Напоминая о том внимании ·к деталям, с ко
торым Генеральный Секретарь в данном случае 
попытался представить и оправдать все свои 

предложения по ·бюджету, и подчеркивая, что 
Консультативный комитет тщательнейшим обра
зом изучил даже самые мелкие ,предложения и 

представил крайне подробные рекомендации по 
каждому из них, он позволит себе предостеречь 
Комитет от соблазна придерживаться сомнитель
ных бюджетных процедур. Любое .предложение о 
сокращении сметы Генерального Секретаря дол
ж-но основываться на строгой аргументации, а 

• не диктоваться лишь желанием округлить цифры. 

34. В ответ на вопросы, поднятые .представителем 
Колумбии, он напоминает, что Консультативный 
комитет в скором времени представит доклад о 

шкале окладов сотрудников категории общих 
слуЖlб в Нью-Йорке. Оклады сотрудников кате
гории общих служб не исчисляются лишь на ос
нове прожиточно·rо минимума; во внимание так-

же принимаются наиболее высокие местные став
ки. Ежегодно производится сравнительный обзор 
окладов сотрудников категории общих служ-б и 
служащих, выполняющих аналогичные задачи за 

пределами Организации, и если оказывается не
обходимым произ·вести увеличение, то решение 
вопроса о размере и о •сроках входит в обязан
ности Генерального Секретаря . Оклады для со
трудников категории специалистов определяются 

иным способом: после того как установлено от
ношение данного места службы к Женеве (тто 
базисной ставке), вводятся коррективы по месту 
слуЖ'бы в зависимости от изменений в мктном 
уровне жизни. Таким образом , обе системы дейст
вуют совершенно независимо друг от друга. Ас
социация персонала ·сообщила Генеральному Се
кретарю, что сотрудники категории общих служб 
были глубоко разочарованы объявлением о еди
нообразном увеличении окладов на 240 долла
ров и предпочли бы общее увеличение на 5 про
центов для всех классов. Однако последняя ме
ра привела бы к значительному увеличению 
окладов для служащих более высоких катего
рий, тогда как обзор, произведенный Генераль
ным Секретарем, показал, что целесообразнее 
поднять оклады служащих категорий G-1 и G-2, 
чем увеличивать оклады .служащих более высо
ких категорий. 

35. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических р·еспублик) напоминает, что в сво
ем основном докладе четырнадцатой сессии Ге
неральной АссаМ'блеи Консультативный коми
тет привел данные о существовавшем в то вре

мя в Нью-Йорке и в Женеве соотношении меж
ду секретарями и стенографистками, с одной 
стороны, и сотрудниками категории специали

стов - с другой . В то время эти цифры были 
следующими: 280 стенографисток на 858 со
трудников категории специалистов, что Кон
сультативный комитет не рассматривал в каче

стве «чрезмерно трудного положения» 1. Г-н Со
киркин хотел бы знать, каким является это со

отношение в настоящее время. 

36. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное ,Королевство) 
благодарит Контролера за его разъяснения, ко
торые убедительно показали, что в 1963 году 
штаты будут состоять из 1974 должностей ка
тегории специалистов и 2301 должности кате
гории общих служб. Он отдает себе отчет в том, 
что экономия, полученная в результате сокра

щения числа должностей до 1970 и 2300 соот
ветственно, будет относительно небольшой, но 
он предложил это сокращение, руководствуясь 

более общими соображениями, и не согласен, 
что это явилось бы «сомнительной бюджетной 
процедурой». Однако, учитывая ответ Контро
лера, он снимает свое предложение. 

37. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) благодарит 
Контролера за ответ на его вопрос. С другой 

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, четыр
надцатая сессия, Дополнение № 7, пункт 137. 
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стороны, он сожалеет о том, ч1'о Вице-секретарь 
по информации не ответил на поднятый им ра
нее вопрос относительно числа профессиональ
ных журналистов, работающих в Бюро инфор
мации. Он с удовлетворением отмечает, что Ге
неральыый Секретарь внимательно изучает 
взгляды представителей персонала, и - надеется, 
что он полностью примет их во внимание. Было 

бы ошибкой ради ·осуществления весьма не
значительных сбережений принимать решения, 
которые имели бы губительное воздействие на 
моральное состояние персонала и которые по

этому могли бы впоследствии привести к гораз
до более значительным потерям. 

Заседание закрывается в 12 час. 40 мин. 
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. ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/,926, 
А/С.5/928, А/С.5/930, А!,С.5/931 и Corr.1, А/С5/ 
935, А/С.5/937, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730) (про
должение) 

Общие прения (продолжение) 

1. Т-н МОЛЕРОВ (Болгария) говорит, что он раз
деляет беспокойство, выраженное предыдущими 
ораторами в связи с масштабами бюджетной СJ\1е
ты на 1963 год, которая цревышает бюджет пре
дыдущего года почти ,на 4 миллиона долларов. 
Но это не все: государствам-членам придется 
выплатить еще 2,5 миллиона долларов по до
полнительной смете за 1962 год, в результате 
чего общая сумма бюджета на 1963 год соста
вит почти 74,5 миллиона долларов нетто и 90 
миллионов долларов брутто. Но даже эта сум
ма будет превышена, ибо Секретариат решил 
включить в обыкновенный бюджет дополнитель
ную сумму для уплаты процентов по облигаци
ям Организации Объединенных Наций и для 
очередных платежей в погашение капитальной 
суммы этих облигаций. Однако Болгария не на
мерена опла·чивать расходы, которые являются 

, результатом nолитики ,колониальной эк-сплуата

ции, проводимой финансовыми ·кругами опреде
ленных -стран. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ~- . 931-е 
ЗАСЕДАНИЕ. 

Четверг, 25 октября 1962 года, 

15 час. 20 мин. 

Нью-Йорк 

2. Некоторые ораторы пытались оправдать уве
личение 1бюджета ссылками на рост числа чле
нов Организации и на расширение ее деятельно
сти. Нельзя отрицать, что эти факты играли 
известную роль, но они не могут оправдать мае~ 
штабы •бюджетной сметы, находящейся на рас-
смотрении Комитета. • 

3. Делегация Болгарии в ~прошлом вс1::гда под
держивала •политику стабилизации ~бюджета, а 
теперь необходимо-сть такой политики является 
более настоятельной, чем ·когда-либо раньше. 
Кроме ·того, делегация 1Болтарии ·считает, что в 
обыкновенный 'бюджет должны ·входить лишь 
расходы по обычной административной - деятель
ности Организации. 

4. Делегаци·я Болгарии с удовлетворением отме
чает усилия ~Консультативного комитета по ад
министративным и ·бюджетным вопроса:м, на
правленные на сокращение расходов ~как по обы
кновенному бюджету на 1963 год (А/5205), так 
и по дополнительной смете на 11962 тод (А/5223), 
и !Поддерживает его реко-мендации в этом· отно
шении (А/5207 и . А/5239). С другой стороны, она 
считает, что Пятый комитет не действует доста
точно энергично для достижения значительной 
вкономии средств, возможности осуществления 

которой, 1безусло'Вно, велики. • 

5. Делегация Болгарии считает неправильным 
выделение по обыкновенному бюджету средств 
на такие виды деятельности, как сп ециальные 
миссии и ·служба Организации Объединенных 
Наций на местах, которые не были учреждены 
единственю~IМ органом, имеющим на то 1полномо

чия в ·соответствии с Уставом, а именно Советом 
Безопасности. В частности, она имеет в ·виду Ко
миссию Организации Объединенных Наций по 
объединению и восстановлению Кореи и Пред
ставителя Организации Объединенных Наций по 
несуществующему венгерскому -вопросу . Упразд
нение таких видов деятельности, которые несов

местимы с Устав·0.м и наносят ущерб междуна 0 

родному сотрудничеству, • позволит Организации 
сэкономить значительную •сумму денег . 

6. Делегация Болгарии не видит оправданий для 
дальнейшего ра·сширения штатов, ~предложенного 
Генеральным Се•кретарем на ,1963 год; она сог
ласна с той точкой зрения Консультативного ко
r.штета, - что «не должно произв-одитыся увеличе

ния персонала -планового или иного» (А/5207, 
пункт 38) - принцип, ~который должен распрост
раняться не только на Экономический и социаль
ный департамент, ·но и на всю Организацию. 
В сущности делегация Бошарии убеждена, что 

127 A/C.5/SR.931' 
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штаты Секретариата можно и следует сократить; 
если исполнительные органы Организации Объе
диненных Наций -будут ·пытаться осуществлять 
свои задачи меньшими, но лучше организова·н

ными и квалифицированными штатами, то удаст
ся достичь значительной экономии средств. 

7. Хотя за по·следний -год 1были rприложены неко
торые усилия к улучшениlо справедливого гео

графического представительства социалистичес
·ких и нейтральных стран в Секретариате, 1поло
жение по-:прежнему остается далеко не удовлет

ворительным. Беспристрастный наблюдатель не 
может не ·видеть, что Ортанизация Объединен
ных Наций ·сl\южет эффективно осуществлять 
свою деятелЬ"ность лишь в том случае, если она 

будет пользоваться доверием всех трех основных 
трупп стран, существующих в мире. Делегация 
Бол-гарии считает, что ·состав всего Секретариата 
должен ·быть •приведен в соответствие 'С подлин
ным ·положением ·в мире. В настоящее время 
большинство ответственных должН'остей занято 
гражданами Соединенных Штатов и их военных 
союзников, и Секретариат часто подходит к ре
шению •важных проблем таrким образом, что это 
служит интересам данных стран. Истинный ха
рактер Секретариата проявился на ранних ста
дия·х ·кризиса в Конго в 11960 году. 

8. Делегация •Болгарии уже · указывала, что ос
новной причиной существующего тревожного фи
нансового ~положения является несоблюдение по
ложений Устава относительно финансирования 
деятельности Организации. Выпуск облигаций 
Орга·низации Объединенных Наций ,противоре
чит этим положенинм, тем -более если учесть, что 
облигации предназначены для финансирования 
операций в 1Конго и на ,Среднем Востоке. Нет не
обходимости выпускать облигации или просить 
Международный Суд о •консультативном заклю
чении, так ка•к разрешение финансовых проблем 
Организации заключается в ,простом соблюдении 
положений Устава. Действительно, обращение за 
помощью к Международному Суду не сулит ни
чего хорошего для 1будущего ,Организации. Орга
низация Объединенных Наций является не 'Наци
ональным парламентом, а форумом, на котором 
могут обсуждаться международные вопросы и 
разра1батываться ·взаимоприемлемые решения; те, 
кто поддержал выпуск облигаций и настаивал на 
консультативном за•ключении Международного 
Суда, ·пытаюl'СЯ подорвать эту концепцию Орга
низации, поскольку подобный курс действий яв
ляется неприемлемым для значительного числа 

государств - членов Организации. 

9. Касаясь шкалы взносов на ,период с 1962 по 
1964 тод, он отмечает, что взносы социалистиче
ских стран увеличились, тогда как взносы запад

ных капиталистических стран были сокращены. 
Взнос Болгарии в бюджет повысился с 0,16 до 
0,20 процента, и это увеличение, с учетом абсо-

. лютного увеличения обыкновенного бюджета, 
означает значительное повышение взноса Болга
рии. Такое увеличение является несправедливым 

и неоправданным, поскольку при разработке но

вой шкалы взносов не были приняты во внима
ние два важных соображения. Во-,первых, взносы 
по-прежнему выплачиваются в долларах или в 

других валютах западных стран и не уделяется 

ника·коrо внимания трудностям, с которыми стал

киваются отдельные страны при приобретении 

такой валюты. Подобные трудности возрастают в 
результате дискриминационной политики, прово
димой Соединенными Штатами и другими стра
нами в торговле с социалистическим миром. Во
вторых, Соединенные Штаты, самая богатая 
страна капиталистического мира, ,несправедливо 

пользуются ,преимуществом, вытекающим из так 

называемого «принципа верхнего предела» . По
добная привилегия не имеет ннкаких оправда
ний; действительно, Соединенные Штаты получа
ют значительную -выгоду от того, что Централь
ные учреждения Организации Объединенных 
Наций расположены в Нью-Йорке, ибо Органи
зация тратит в Соединенных Штатах по ·крайней 
мере в два раза больше, чем эта страна вносит 
в бюджет Организации. Такие доходы еще боль
ше увеличиваются тем, что в Нъю-йорке нахо
дится более ста .постоянных миссий. Поэтому 
Соединенные Штаты долж,ны полностью выпла
чивать свою долю в 38,5 процента, как это было 
признано самим г-ном Эдлаем Е. Стивенсоном. 

10. Г-н К!ОМО (Албания) отмечает, что Пятый 
комитет вновь стоит перед теми же проблемами, 
что и в ·предыдущие годы. Бюджетная смета на 
1963 год превышае~r расходы текущего года поч
ти на 4 миллиона, что •подтверждает тенденцию к 
ежегодному увеличению бюджета. Секретариат 
должен помнить о ·беспокойстве государств-чле
нов в связи с чрезмерным увеличением расходов 

Организации и делать в-се возможное для стаби
лизации бюджета ;путем соблюдения системы 
очередности, . а также самого рационального и 

экономичного использования существующих ре
сурсов. При •это;м он обязан уделить долж,_ное 
внимание замечаниям Консультативного ~комите
та, особенно замечаниям, содержащим~я в пунк
те 38 его до-клада (А/5207). 

11. По-прежнему rпродо.[.Iжают осуществляться не
санкционированные виды деятельности. Отноше
ние 1Правитель-ства Албании к так называемым 
Чрезвычайным вооруженным силам Организации 
Объединенных Наций и к операциям Организа
ции Объединенных Наций в Конго было разъяс
нено на Генеральной Ассам·блее ( 1136-е заседа
ние), ,когда глава делегации Албании указал, что 
правитель~тво Ал'бании не намерено вно~ить 
взносы на финансирование этих операций. От
ветственность за создавшееся ·положение несут 

колониальные державы, и именно они должны 

взять на себя финансовое бремя. 

12. Делегации Албании не понятно, почему Сек
ретариат предусмотрел по обыкновенному бюд
жету ассигнования на выпуск облигаций, связан
ный с так называемой операцией в 1Конго, тогда 
как хорошо известно, что подобные расходы не 
имеют ·ничего общего с обыкновенным бюджетом. 
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13. Делегация Ал,бании хотела ·бы вновь подчерк
нуть, что она выступает за реорганизацию Секре
-тариата на коллективной основе. Она также под
держит любые меры, направленные на усиление 
Секретариата путем ·коренных изменений в гео
графическом распределении должностей . В на
-стоящее время граждане ю.шериалистических 

держав занимают господствующие позиции в Се
кретариате, осо'бенно в отношении должностей 
высших классов . До тех поо пока это положение 
не будет изменено, Секретариат ·не сможет бес 
nристрастно относиться к ·выполнению своих за

дач. 

Первое чтение (д/С.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 

И CORR.I, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, А/С.5/919, 
А/С.5/931 И CORR.I. A/C.5/L.730) (продолжение) 

14. Т-н ,ШАХИ (Пакистан) указывает, что смета 
на 1963 •год по разделу 3 превышает ассигнова
ния 1962 ·года 1по всем •главам, за исключением 
главы 11 (Временный персонал для обслужива
ния) . Он поддерживает рекомендации Консуль
тативного комитета о ·сокращении расходов по 

всем •главам, в отношении которых ·предлагается 

увеличение. Он также полностью одобряет пред• 
.ложения и замечания, сделанные Консультатив
ным комитетом ·в пун~ктах 140 и ,142 его доклада 
(А/5207), относительно новых должностей, испра
шиваемых Генеральным Секретарем. Большин
ство новых должностей предназначено для Эко
номического и социальното департамента и для 

региональных экономических комиссий, с те:м 
чтобы они могли выполнить свои задачи в связи 
с Декадой развития Организации Объединен-ных 
Наций и претворить в жизнь резолюции 15'18 
(XV) и 1709 (XVI) ,Генеральной Ассам~блеи. Ра•с
пределение шестидесяти трех новых должностей 
категории специалистов между Центральными 
учреждениями и региональными экономическими 

коми·с·сиями, как это явствует из та:блицы -на 
.странице ·23 доклада Консультативного комитета, 
являе-гся удовлетворительным и полностью соот

ветствует этим резолюциям. Он приветствует, в 
частности, попытку откликнуться на потребности 
Африки путем выделения двадцати должностей 
для секретариата Экономической комиссии для 
Африки. Скромное увеличение штатов других ре
гиональных экономических комиссий и выдел ение 
~редств на временный персонал также являются 
вполне разумными. 

15. В пункте 4 постановляющей части резолюции 
1709 (XVI) Генеральной Ассамблеи содержится 
призыв к усилению секретариатов региональных 

экономичеоких комиссий как исполнительных ор
ганов Организации путем передачи им в возра
стающей степени основных и оперативных функ
ций. Хотя точный смысл этого пункта был в из
вестной мере разъяснен в ходе прений во Втором 
ко:-.штете и в Экономическом и Социальном Со
вете, он нуждается в дополнительном. уточнении, 

особенно в отношении передачи комиссиям 

функций в области деятельнасти по оказанию 
технической .помощи . Не ясно, должна ли возла
гаем ая на комиссию ответственность ограничи

ваться составлением программ и распределением 

средств между странами соответствующего райо
на или она должна включить ответственность за 

осуществление программ техни•ческой помощи. 

16. Из различных докладов о децентрализации, 
представленных Генеральным Секретарем, явст
вует, что, в то время как осуществление регио

нальных программ технической помощи было 
поручено региональным экономическим комис

сиям, ответственность за проекты по отдельным 

странам по-прежнему лежит на Центральных 
учреждениях. Внимательное изучение док•умента 
А/5,196 показывает, что этот подход был не
сколько видоизменен в том смысле, что некото

рые проекты по ·странам и некоторые проекты 

Специального фонда по программам :1963-1964 
годов будут переданы в ведение секретариатов 
региональных экономических комиссий . Он при
ветствует эти изменения, которые находятся в 

полном соответствии с резолюuией 1709 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи, но считает, что они дол
жны быть отражены в бюд·жетной смете; необ
ходимо выделять меньшее число должностей для 
Центральных учреждений н 'большее для регио
нальных экономических комиссий . 

17. Подчеркивая зн а чени е возможности продви
жения по службе для поддержания морального 
состояния персонала, он интересуется, не окажет 

ли некоторое отрицательное влияние на возник

шие в результате дополнительных должностей 
возможности ·продвижения по ·службе, предлага
емые изменения в .классах должностей, по край
ней мере в отдельных департаментах. Он хотел, 
бы знать, какой политики продвижения по служ
бе намерен придерживаться Секретариат и, осо
бенно, не помешает ли существующая пирами
дальная структура некоторых департаментов 

продвижению по службе лиц, занимающих дол
жности более низких классов. Он также хотел бы 
знать, какое вл ияние на возможности продви

жения по службе постоянных сотрудников име

ют назначения, осуществляемые на ,стороне, и 

какие предпринимаются шаги для обеспечения 
справедливого гео-графическоrо распределения 
новых должностей. 

18. Г-н КИРКБРАйД (Секретариат), отвечая на 
вопрос, поставленный представителем Советско
го Союз? на 930-м заседании , относительно со
отношения между должностями, связанными с 

секретарской работой и стенографией, н штатны
ми дол>кностями категории с·пециалистов, гово

рит, что это соотношение не изменилось суще

ственным образом с тех пор, 1как Консультатив
ный комитет представил доклад по данному во
прасу четырнадцатой сессии Генеральной Ас
самблеи 1. 

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, четыр
надцатая сессия , Дополнение № 7, пункт 137. 
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19. Г-н СОКИРIКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) напоминает, что на 929-м 
заседании представитель Соединенного Королев
ства предложил ,сократить 1число должностей по 
разделу 3 и отразить 1это сокращение в общем 
штатном расписании - предложение, которое он 

снял на следующем заседании. По мнению деле
гации Советского Союза, данное ·предложение 
было чрезвычайно скромным и, когда какая-ли
бо делегация предлагает подобное сокращение, 
нет необходимости ,уточнять, какие именно дол
жности, ис·прашиваемые Генеральным Секрета
рем, подлежат упразднению. В ,сущности новое 
оформление бюджета направлено на то, чтобы 
позволить Генеральному Секретарю возможно 
более рациональным и экономичным образом ис
пользовать имеющийся персонал в целях полу
чения оптимальщ,1х результатов. Предусматри
вается введение необходимой ,гибкости, с тем 
что·бы Генеральный Секретарь смог использо
вать персонал по ·своему усмотрению, в соответ
ствии ,с ра'бочей натрузкой. Тем не менее Пятый 
комитет неизменно стал,кивается с требованиями 
на дополнительные должности, хотя потреб
ность в этих должностях никогда не доказыва

ется на основании подрdбноrо доклада об ис
пользовании существующего ,персонала. В ре
зультате делегация Советского Союза оказыва
ется в затруднительном положении: она не воз

ражает против новых программ в экономической 
и •социальной областях, которые яв·ляются необ
ходимыми и полезными, но она не убеждена в 
дополнительных штатных потребностях для их 
осуществления. Ее сомнения подтверждаются 
замечаниями Консультативного комитета (А/ 
5207, пункт 1;22) о том, что не все должности 
используются равномерно и что существуют воз 

можности ·более целесообразного использования 
персонала. 1В частности, она не у,беждена в том, 
что нельзя перераспределить обширные штаты 
Экономического и социального департамента в 
целях обеспечения более рационального исполь
зования персонала. Число штатных должностей, 
предусмотренное для данного Департамента в 
штатном расш,~сании ;1962 года, открывает ко
лоссальные потенциальные возможности осуще

ствления работы, и делегация Советского Союза 
не получила заверений в полном и экономичном 
использовании этих должностей. Она считает, 
например, что при существующем затруднитель

ном финансовом · положении Организации соот
ношение межд,у секретарскими служащими и 

сотрудниками категории специалистов, превыша
ющее 1 : 3, я·вляется своего рода рос1юшью . Кро
ме тото, 1Комитет экспертов по переемотру дея
тельности и организации Секретариата ясно 
указал в своем докладе 2, что людские ресурсы 
Секретариата еще не иопользуются с макси
мальной эффективностью. С учетом 30-процент
ного увеличения ·бюджета за ,последние три го
да представляется преждевременным рассмат

ривать во·прос о дальнейшем увеличении ассиг-

2 Там же, шестнадцатая сессия, Приложения, пункт 61 
повестки дня, документ А/4776. 

нований по разделу 3 ввиду отсутствия данных,, 
подтверждающих необходимость подобного уве
личения. 

20. По всем этим причинам делегация Советско
го Союза предлагает сократить общую сумму 
ассигнований в 43 059 ООО долларов, рекомендо
ванную Консультативным комитетом по разде
лу 3 в целом (А/5207, пункт 165 и А/5243, пункт 
13), на 5959000 долларов-до 37,1 миллиона 
долларов. Эта сумма 1будет приблизительно на 
3,8 миллиона долларов меньше ассигнований 
1962 года, но 'превысит на 1, 1 миллиона долла
ров фактические расходы по разделу 3 в 1961 
году. 

21. Предлагаемое сокращение 'Повлечет за собой 
необходимость более целесообразного использо-
вания штатов, установления очередности пр1r 

выполнении программ и перераспределении на

грузки между различными 'JТделами Секретари
ата в целях обеспечения удовл етворительного 
положения со штатами в отношении большинст
ва важных программ. Поэтому соответствую
щим ,нормоустановительным органам придетсп 

переомотреть порядок очередности, с тем чтобы 
привести одобре;-шые ими программы в ·соответ
ствие с имеющкмися ресурсами; точно так же 

нео·бходимо будет тщательно 1пересмотреть рас
писание ·конференций. 

22. Делегация Советского . Союза считает что 
несмотря на объявленную политику децен;рали: 
зации экономической и социальной деятельно
сти, в сущности не ,было достигнуто подлинной 
децентрализации. Действительно, появление 
каждой новой должности в региональных эко
номических комиссиях сопровождается учрежде

нием новой должности в Центральных учрежде
ниях и создаются параллельные органы для 

осуществления различных задач. Фактически не 
произошло передачи основных функций Цент
ральных учреждений региональным комиссиям. 
Кроме того, Секретариат Центральных учреж
дений берет на себя столь много задач, что он 
фактически становится центром no :проведению 
исследовательс-ких раt5от; если существуют пла
ны превратить его в подобный центр, то потре
буются колоссальные •Средства, а задачи децен
трализации не 1будут выполнены. Цель должна 
заключаться в осуществлении подлинной децен 
трализации, в результате· которой в Централь
ных учреждениях высвободилось бы много экс
пертов и было 1бы покончено с дуrблированием 
усилиr!. Кроме того, как предложил ,Консульта
тивныи комитет, в случае необходимости обес
печения новых экспертов следует о'бращаться за 
помощью к правительствам 'Государств-членов· 

к этой процедуре часто прибегают специализиро~ 
ванные учреждения и Экономичеекая комиссш1 
для Европы. Таким путем удается осуществлять 
те или иные конкретные задачи с помощью экс

пертов, которые предоставляются правительства

ми и в связи с которыми ·Организация Объеди
ненных Наций не несет никаких расходов. 
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23. Руководствуясь ~этими соображениями и счи
тая, что нео·бходимость расширения штатов мо
жет быть установлена лишь на основании точ
ных сведений относительно использования су
ществующего персонала, делегация Советского 
Союза предлагает, чтобы Пятый комитет попро
сил Консультативный •комитет произвести тща
тельное исследование использования существу

ющих штатов и ресурсов в пределах Секретари
ата, а также изучить административную ·струк

туру ОР'ганизации и представить доклад и реко
мендации на восемнадцатой сессии Генеральной 
Ассамблеи. 

24. Г-н ,КЭРТИС (Австралия) говорит, что, хотя 
QH согласен •со многими "Замечаниями, сделанны

ыи представителем Советского Союза, особенно 
в -отношении необходимости гибкого и целесооб
разного использования персонала, он не может 

поддержать предложение Советского Союза об 
установлении ;предельной суммы •расходов по раз
делу 3. Он полностью согласен с •Консультатив
ным комитетом и представителем Советского Со
юза в том, что трудовые возможности персонала, 

возможно, ис·польэуются не полностью и что не

которые ниды деятельности ~могут осуществлять

-ся 1без увеличения штатов. Он также сочувствен
но отнесся к предложению, которое было сдела
но представителем Соединенного Королевства 
на 929-м заседании и которое заставило бы уде
.лять больше внимания необходимости полного 
использования •существующих ресурсов. Одна·ко 
увеличение штатов, испрашиваемое Исполняю
щим обязанности Генерального Секретаря на 
1963 год, ~предназначено главным образом для 
удовлетворения потребностей Декады развития 
Организации Объединенных ,Наций. Было •бы 
нереалистично со стороны правительств поддер

живать цели Декады раз-вития, а затем отка
зываться принимать .бюджетные меры по осуще
ствлению их решений. Сокращения, предложен
ные ~Консультативным комитетом, являются ра
з•умными и хорошо ~продуманными; предложение 

же Советского Союза о сокращении испрашива
емой суммы еще на 6 миллионов долларов на
рушит тщательную согласованность рекоменда

ций Консультативного комитета и значительно 
затруднит эффективное выполнение Генераль
ным Секретарем !Порученных ему задач. 

25. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что он 
не может поддержать первое из двух предложе

ний Советского Союза по причинам, изложенным 
представителем Австралии, а также .потому, что 
невоз·можно рассматривать вопрос о сокращении 

ассигнований по разделу 3, не зная, ка·кие гла
вы •будут затронуты этим со·кращением. 

26. Однако он ·поддерживает второе предложе
ние Советского Союза, которое отвечает насущ
ной потребности. Начиная с 1956 .года Секрета
риату приходится выполнять ·все возрастающий 
объем работы, в результате чего сотрудники вы
нуждены работать в в~сьма наnряженных усло
виях; однако причиной перегрузки персонала 
овляется ,не столыко объем работы, каким бы 

большим он ни •был, сколько его неравномерное 
распределение. В целях улучшения деятельности 
Секретариата необходимо очень тщательно изу
чить раопределение рабочей нагрузки и исполь
зование штатов. 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Назначения для заполнения вакансий в вспомо
гательных органах Генеральной Ассамблеи: 

а) Консультативном комитете по администра
тивным и бюджетным вопросам (А/5155, А/ 
C.5/L.729) 

27. ПРЕДОЕДА ТЕЛЬ предлагает Комитету из
брать четырех лиц для заполнения вакансий, об
разовавшихся в Консультативно·м комитете по 
административным и бюджетным волросаы вви
ду истечения срока полномочий г-на Андре Га
нема, г-на К. Х. У. Ходжеса, г-на Исмата Т. Кит
тани и г-на Агха Шахи. 

По предложению Председателя г-н Арболеда 
(Колумбия) и г-н Екота (Япония) исполняют 
обязанности счетчиков голосов. 

Проводится тайное голосование. 

Число избирательных бюллетеней: 89 
Число бюллетеней, признанных недейст-
вительньи,щ: О 

Число бюллетеней, признанных действи-
тельными: 89 

Число воздержавшихся при голосовании: О 
Число членов, участвовавших в голосо-
вании: 89 

Требуемое большинство голосов: 45 
Число полученных голосов: 

Г-н Ганем (Франция) 77 
Г-н Шахи (Пакистан) 73 
Г-н rКиттани (Ирак) . . 68 
Г-н 1Гибсон (Соединенное Королевство 
Велико:британии и Северной Ирлан-
дии) . . . . . . 60 

Г-н эль-Фарра (Иордания) 40 

Г-н Андре Ганем (Франция), г-н Агха Шахи 
(Пакистан), г-н Исмат Т. Киттани (Ирак) и 
г-н ДжейАtс Гибсон (Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирландии) как по
лучившие требуемое большинство голосов реко
Аtендуются Комитетом для назначения членаАttt 
Консультативного комитета по административ
НЫАt и бюджетным вопросам на трехгодичный 
срок начиная с 1 января 1963 года. 

28. Г-н А!Г<НИДБС (Председатель Консультатив
ного комитета ;по административным и бюджет
ным вопросам) отдает должное г-ну Ходжесу, 
отсутствие которого будет очень заметно в Кон
сультативном комитете, и приветствует только 

что из·бранных четырех членов. 

f) Комитете Организации Объединенных Наций 
по пенсионному фонду персонала (А/5264, А/ . 
C.5/L.731 ). 
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29. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету из
брать члена для заполнения вакансии, образо
вавшейся в Комитете Организации Объединен
ных На·ций по пенсионному фонду персонала 
ввиду ухода в отставку г-на К. Х. У. Ходжеса. 
Лицо, .подлежащее назначению, будет входить в 
состав Комитета в течение одного года и восьми 
месяцев ·начиная с 1 мая 1963 года. 

По предложению Председателя г-н Арболеда 
(Колу.мбия) и г-н Екота (Япония) исполняют 
обязанности счетчиков голосов. 

Проводится тайное голосование. 
Число избирательных бюллетеней: 78 
Число бюллетеней, признанных недейст-
вительными: О 

Число бюллетеней, признанных действи-
тельныАtu: 78 

Ч uсло воздержавшихся при голосовании: 3 
Число членов, участвовавших в голосо-
вании: 75 

Требуемое большинство голосов: 38. 
Число полученных голосов : 

Г-н Гибсон (Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирлан-
дии) . . . . 7Z 

Другие кандидаты 3 

Г-н Джейлtс (Соединенное Королевство Вели
кобритании и Северной Ирландии) как получив
ший требуелюе большинс'i'во голосов рекоменду
ется Комuтето.м для назначения членом Коми
тета Организации Объединенных Наций по пен
сионному фонду персонала на неuстекшuй срок 
полно.мочий г-на К. -Х. У. Ходжеса. 

Заседание закрывается в 17 час. 50 мин. 
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ПРИВЕТСТВИЕ В АДРЕС ПРЕДСТАВИТЕЛЯ УГАНДЫ 

1. От имени Комитета ПРЕДСЕДАТЕЛЬ при
ветствует представителя Уганды - страны, кото
рая совсем недав,но была .принята в Организа
цию Объединенных Наций и которая впервые 
принимает участие в работе Комитета. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, 
А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.l, А/С.5/ 
935, А/С.5/937, A/C.5/L. 726, AJC.5/L. 730) 
(продолжение) 

Первое чтение A/C.5/L.726 (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 

И CORR.1, А/5179, А/5205, А/5243, А/С.5/919, А/С.5/931 

И CORR.1, A/C.5/L.730) (продолжение) 

2. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ просит представителя Со
ветского Союза более подробно изложить вто
рое предложение, выдвинутое им на 931-м засе
дании. 

3. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) объясняет, что цель его 
предложения заключается в том, чтобы дать 
Комитету, а через него и ~Генеральной Ассамблее 
ясное и четкое представление о штатных ресур

сах и внутренней структуре Секретариата. Кон
сультативный комитет по административным и 
бюджетным вопросам должен тщательно изу
чить существующие штатные ресурсы и распре

деление работы в Секретариате; в этой задаче 
ему могла бы оказать помощь Административ
но-управленческая служба при Бюро Контроле
ра. Например, Служба могла бы предоставить в 
распоряжение Консультативного комитета фак-

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 932-е 
ЗАСЕДАР.ИЕ 

Пятница, 26 октября 1962 года, 

/ 1 час. 

Нью-Йорк 

ты и цифры или произвести под его руководст
вом ограниченные обзоры. Нет никакой необхо
димости в том, чтобы Пятый комитет принимал 
резолюцию по данному вопросу; будет достаточ
но, если он отметит желательность подобной 
процедуры в своем докладе Генеральной Ас
самблее. 

4. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) благодарит пред
ставителя Советского Союза за предоставлен
ную им дополнительную информацию, но гово
рит, что он испытывает серьезные сомнения от
носительно целесообразности обращения к Кон
сультативному комитету с просьбой взять на 
себя столь обширную и сложную задачу в связи 
с рассмотрением одного раздела бюджета . На 
шестнадцатой сессии Комитет достаточно под
робно обсудил вопросы управления Секретариа
том. На его рассмотрение был даже представлен 
доклад Комитета экспертов по пересмотру дея
тельности и ор~анизации Секретариата 1, но в 
связи с кончинои Генерального Секретаря он по
становил отложить какое-либо решение по дан
ному вопросу 2• Поэтому было бы правильно по
дождать, пока Исполняющий обязанности Гене
рального Секретаря не выскажет своего отноше
ния к данному докладу. Кроме того, в Секрета
риате уже имеется отдел - Административно
управленческая служба, осуществляющая те са
мые функции, которые представитель Советско
го Союза стремится возложить на Консульта
тивный комитет, и на практике предложение Со
ветского Союза будет лишь означать, что иссле
дование, проведенное данной Службой, будет 
передано на рассмотрение Консультативного ко
митета, а это, очевидно, будет сделано в любом 
случае. 

5. Если в дополнение к обычной работе Секре
тариату будут предлагать заниматься самоана
лизом и исследованиями и если ему постоянно 

нужно будет оправдывать свое существование, 
то никого не должно удивлять, что потребуются 

дополнительные должности для осуществления 

текущей работы. 

6. Он сомневается в том, существует ли дейст
вительная необходимость обращаться к Консуль
тативному комитету с конкретной просьбой изу

ч1пь структуру Секретариата. Этот Комитет, как 
показывает его название, занимается админи

стративными вопросами, среди которых органи-

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест-
надцатая сессия, Приложения, пункт 61 повестки дня, 
документ А/4776 . 

2 Там же, шестнадцатая сессия, Пятый комитет, 894-е 
заседание, пункт 47. 
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зация Секретариата, безусловно, является од
ним из наиболее важных. Нет никаких данных, 
·свидетельствующих о том, чтq Консультативный 
комитет до сих пор не уделял внимания этому 

аспекту своих полномочий. Поэтому делегация 
Израиля надеется, что представитель Советско
го Союза не будет настаивать на своем предло
жении. 

7. Что касается другого предложения, сделан
ного представителем Советского Союза, а имен
но установления предельной суммы расходов по 
разделу 3, то делегация Израиля всегда высту
пала против установления пределов, будь то в 
отношении бюджета в целом или его отдельных 

разделов. Комитет не может изменить цифры 
бюджетной сметы, которые оправданы докумен

тальными данными, если только он не предста

вит конкретные доказательства их неточности. 

Установление предельной суммы расходов по 
разделу 3 будет фактически означать, что Ко
митет не способен определить, какие именно 
расходы следует сократить. Это создаст нежела
тельный пример для других органов Организа
ции Объединенных Наций как раз в то время, 
когда Комитет просит их подходить критически 
к проектам, представляемым на их одобрение. 

8. Г-н ШЕЛМЕЦИ (Венгрия) говорит, что, в то 
время как большинство представителей высказа
ли серьезное беспокойство по поводу чрезмерно
го увеличения бюджета, странно видеть, как те 
же самые представители неохотно идут на кон

кретные и эффективные меры по ограничению 

этого увеличения. Уже давно пора стабилизиро
вать бюджет, и в связи с разделом 3 предостав
ляется возможность сделать это. Во-первых, не 
всегда и не все существующие должности ис

пользуются самым целесообразным образом, и 
имеет место резкое несоответствие в распреде

лении работы между различными отделами Сек
ретариата. Во-вторых, вместо осуществления 
децентрализации в подлинном смысле этого сло

ва путем сокращения видов деятельности в Цент
ральных учреждениях и передачи их региональ

ным органам штаты Центральных учреждений 
продолжают возрастать пропорционально воз

растанию штатов региональных экономических 

комиссий. Следовательно, лучшее распределе
ние рабочей нагрузки и подлинная децентрали

зация приведут к значительным сбережениям и 
в то же время повысят эффективность Секрета
риата . Поэтому трудно понять, почему следует 

отвергнуть предложение представителя Совет
ского Союза. 

9. Кроме того, несмотря на заявление, только 

что сделанное представителем Израиля, он 
убежден, что было бы в высшей степени полез
но, если бы Консультативный комитет произвел 
общий обзор штатных ресурсов и структуры 

Секретариата, и он полностью поддерживает со

ответствующее предложение Советского Союза. 

10. Г-н НОЛАН (Ирландия) говорит, что он не 
может согласиться с сокращением ассигнований 

по раз.r:елу 3 до 37,l миллиона долларов. Испол
няющии обязанности Генерального Секретаря 
представил подробные доводы в оправдание 
сумм, испрашив.аемых по данному разделу, а 

Консультативныи комитет также весьма кон
кретным образом обосновал предлагаемые им 
сокращения. Поэтому Комитет не может одоб
рить более крупное СОI<ращение, чем то, которое 
предлагается Консультативным комитетом без 
столь же подробных доказательств того, чт; по
добное сокращение является оправданным. Во
I'iреки мнению, высказанному представителем 
Советского Союза, ни один член Комитета не 
может знать, как именно будет распределено 
это сокращение, и Исполняющий обязанности 
Генерального Секретаря будет нести всю ответ
ственность за решение того, какие виды дея

тельности следует продолжить, а какие упразд

нить - совершенно недопустимое положение, 

поскольку Генеральный Секретарь лишь выпол
няет решения, принимаемые органами Органи
зации Объединенных Наций. Поэтому делегация 
Ирландии будет голосовать против предложения 
Советского Союза. 

l l. Он понял второе предложение Советского 
Союза в том смысле, что Консультативному ко
митету будет просто предложено продолжить 
работу, которую он обычно осуществляет. Кон
сультатинный комитет рассматривает организа
цию и деятельность Секретариата в обычном 
порядке, однако ввиду ограниченного времени, 

имеющегося в расроряжении этого Комитета, 
вряд ли можно предполагать, что он может еже

годно производить обзор деятельности всех де
партаментов Секретариата. Поэтому г-н Нолан 
не склонен возлагать на этот Комитет столь тя
желое дополнительное бремя, ибо это может на
нести ущерб его работе в целом. Он хотел бы 
знать, означает ли предложение Советского 
Союза, что Консультативному комитету при
дется взять на. себя дополнительные функции 
или просто интенсифицировать работу, которую 
он уже осуществляет. Было бы полезно, если бы 
Председатель Консультативного комитета смог 
представить некоторые сведения об обычной 
деятельности Комитета в этой области. Тем вре
менем делегация Ирландии резервирует свою 
позицию. 

12. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) считает край
не опасным "установление предельной суммы, 
предложеннои представителем Советского Сою· 
за, поскольку это может поставить под угрозу 

важные виды деятельности и оказать губитель
ное влияние на персонал Секретариата. Было 
бы желательно, чтобы представитель Советско
го Союза указал главы, ~ отношении которых 
можно осуществить дальнеишее сокращение, и 

конкретизировал размер подобных сокращений. 
Делегация Колумбии не сможет поддержать его 
предложение в представленном виде. 

13. Что касается второго предложения Советско
го Союза, то он согласен с необходимостью про· 
извести обзор распределения рабочей нагрузка 
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н персонала в Секретариате, поскольку, по его 
мнению, неравномерное распределение работы 
является одной из причин перегрузки персона
ла; другая причина заключается в чрезмерно 

тяжелом бремени работы. Он считает, что гео
графическое распределение сотрудников Секре
тариата не имеет никакого отношения к эффек
тивности их работы - это является политичес
ким вопросом, которым Комитет не призван за
ниматься. Г-н Арболеда поддержит предложе
ние Советского Союза при обязательном усло
вии, что обзор, который должен произвести 
Консультативный комитет, будет носить чисто 
административный характер. 

14. Условия работы в Секретариате имею1 
очень большое значение, поскольку они ока'Зыва
ют влияние на моральное состояние персонала, 

которое, в свою очередь, определяет эффектив
ность работы, проделываемой Секретариатом. 
Если этой проблеме своевременно не будет уде
лено должное внимание, Организация когда-ни
будь столкнется с серьезным административным 
кризисом, который обойдется всем государствам
членам гораздо дороже, чем предупредительные 

меры, которые они могут принять в настоящее 

время. 

15. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) напоминает, что 
Исполняющий обязанности Генерального Секре
таря согласился со всеми сокращениями, реко

мендованными Консультативным комитетом. 
Однако он и его представители указывали, что 

·.в результате этих сокращений Секретариат, по 
всей вероятности, столкнется с трудностями при 
осуществлении утвержденных программ. Поэто-
111у было бы неблагоразумно одобрять дополни
тельное сокращение, предложенное представите

лем Советского Союза, до того, как будет пред
ставлена конкретная информация об использо
вании штатных ресурсов. Комитет может 
положиться на Консультативный комитет, кото
рый вполне способен осуществить обзор, и г-н 
Кутоблена готов ;поддержать второе предложе
ние Советского Союза при условии, что намечен
ный обзор еще не был произведен. 

16. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам), касаясь второго предложе
ния представителя Советского Союза, говорит, 
что, по его мнению, оно не только имеет бюд
жетные и административные последствия, но с 

ним также связан конституционный момент, ко
торый может оказаться за пределами юрисдик
ции Консультативного комитета. · Следует пом
нить, что как Консультативный комитет, так и 
Секретариат уже изучали отдельные стороны 
проблемы использования штатных ресурсов. 
Так, на протяжении последних нескольких лет 
Консультативный комитет ежегодно осуществ
лял изучение организации одного из департа

ментов или отделов Секретариата и представлял 
Генеральной Ассамблее свои заключения и ре
комендации о соотношении между людскими 

ресурсами и денежными средствами, имеющими-

ся в распоряжении соответствующего департа

мента или отдела, а также об объеме работы. 
осуществляемой с помощью этих ресурсов. Ко
митет уже изучил Бюро кадров, Бюро Контро
лера, Бюро информации и Департамент по опе
ке и информации о несамоуправляющихся тер
риториях. Следующим отделом, который Коми
тет намерен подвергнуть изучению в 1963 году, 
является Экономический и социальный департа: 
мент. 

17. В сущности изучения, осуществляемые Ад
министративно-управленческой службой, гораз
до больше походят на то, что имеет в виду пред
ставитель Советского Союза. В своих замеча
ниях о Бюро конференций (А/5207, пую(т 152) 
Консультативный комитет дал высокую оценку 
прекрасной работе, осуществляемой Админи
стративно-управленческой службой, которой 
предстоит произвести аналогичное исследование 

Экономического и социального департамента и 
региональных экономических комиссий, а также 

некоторых отделов Бюро конференций. Следует 
отметить, что в этих двух департаментах рабо

тает 60 процентов сотрудников категории спе
циалистов и выше. 

18. Поэтому было бы желательно подождать 
доклад Административно-управленческой служ
бы об Экономическом и социальном департа
менте, тем более что этот доклад будет опубли
кован в сроки, позволяющие Консультативному 
комитету рассмотреть его на своей летней сес

сии и затем представить замечания Пятому ко
митету. Эта процедура, которая в большей мере 
соответствует обычной практике Консультатив
ного комитета, исключит также возможность 

того, чтобы один и тот же предмет изучался 
обоими органами независимо друг от друга. 
Наконец, Консультативному комитету придется 
заседать круглый год, если в дополнение к своей 
обычной работе он должен будет изучать ис
пользование людских ресурсов и администра

тивную структуру Секрет.ариата. 

19. Касаясь вопроса, заданного представителем 
Ирландии, он говорит, что методы, которых при
держивается Консультативный комитет, носят 
строго корректный характер. Комитет не считает 
себя уполномоченным вмешиваться в управле
ние Секретариатом, которое лежит на ответст
венности Генерального Секретаря как главного 
административного должностного лица Органи
зации. Комитет выносит свои заключения а po
steriori; например, он ограничивается информи
рованием Секретариата о том, как можно было 
бы улучшить организацию того или иного отде
ла, но воздерживается от подробных директив, 
поскольку это означало бы превышение его пол
номочий. 

20. Г-н ХУСЕИН (Индия) полностью одобряет 
замечания представителей Австралии и Колум
бии. Он надеется, что представитель Советского 
Союза не будет настаивать на своем первом 
предложении. В сущности ввиду отсутствия ка-
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ких-либо сведений о сбережениях, которые могут 
быть получены в результате более · целесообраз
ного использования персонала, трудно опреде

лить, каким именно образом можно осуществить 
предложенные сокращения. 

21. В отношении использования штатных ресур
сов делегация Индии уже высказала ту точку 
зрения, что Административно-управленческая 
служба должна произвести обзор и передать 
свои выводы на рассмотрение Консультативно
го комитета, который представит рекомендации 
Пятому комитету на следующей сессии. Факти
чески было бы более целесообразно просить 
Консультативный комитет рассмотреть доклад 
по данному вопросу, чем самому проводить изу

чение. Делегация Советского Союза справедли
во подняла вопрос о более целесообразном ис
пользовании персонала. Следует тщательно 
изучать, каким образом используется персонал 
в любой области, в которой намечается увеличе
ние, и Пятый комитет мог бы включить в свой 
доклад соответствующую рекомендацию. 

22. Г-н РОМАНОВ (Украинская Советская Со
циалистическая Республика) не может согла
ситься с мнением представителя Колумбии о 
том, что увеличение штатов Секретариата не 
происходило очень быстро и не носит тревожно
го характера. В сущности трудно составить 
какое-либо представление об изменениях, ко
торые происходят из года в год в отношении 

числа служащих, поскольку Секретариат часто 
меняет оформление бюджетной сметы под пред
логом ее улучшения, и практически невозможно 

провести сравнение между двумя последователь

ными финансовыми годами. Однако, согласно 
сведениям, которые он собрал, изучая докумен
ты, число должностей за период с 1954 по 1961 
год увеличилось на 25 процентов; в среднем 
ежегодное увеличение составляло 90 должностей 
вплоть до 1961 и 1962 годов, когда оно возросло 
до 133. На 1963 год Секретариат испрашивает 
215 новых должностей; он предлагает перевести 
80 временных должностей в разряд штатных, а 
также испрашивает 92 местные должности; 
другими словами, речь идет в общей сложности 
о 400 дополнительных должностях. Никто не 
спорит, что имела место интенсификация дея
тельности Организации Объединенных Наций, 
но это не должно автоматически вести к увели

чению штатов. Консультативный комитет, со 
свойственной ему умеренностью, которая в дан

ном случае, возможно, является чрезмерной, 
указал, что «не все должности используются 

равномерно» (А/5207, пункт 122). Другими сло
вами, в Секретариате имеются резервы не пол
ностыо используемых людских ресурсов, а сле

довательно, возможности осуществления сбере
жений. Другим органам совсем не обязательно 
заниматься вопросом использования кадров, до 

того как Секретариат сам не изучит существо 
этой проблемы. 

23. Подлинная децентрализация также должна 
привести к сбережениям. Под подлинной де-

централизацией он имеет в виду увеличение 
числа сотрудников региональных экономических 

комиссий, не сопровождаемое расширением со
ответствующих служб в Центральных учрежде
ниях. Экономический и социальный департамент 
в Центральных учреждениях продолжает расти, 
тогда как центр тяжести должен быть перенесен 
на расширение деятельности экономических ко

миссий соответствующих районов. Секретариат, 
как видно, не уделяет никакого внимания подоб
ным возможностям сбережений, и именно по
этому надо приостановить тенденцию к расши

рению путем установления предельной суммы 
расходов. Вопреки мнению, высказанному ря
дом представителей, нет необходимости точно 
указывать, какие расходы следует сократить; 

лучше предоставить Генеральному Секретарю 
полную свободу действий по распределению об
щего рекомендованного сокращения, которое 

оно находит нужным. 

24. Хотя делегация Украинской ССР часто кри
тиковала деятельность Секретариата, она дела
ла это, надеясь на то, что произойдет улучшение. 
Уделяя гораздо большее внимание бюджетным 
вопросам, чем административным, Пятый коми
тет упускает возможность помочь Секретариату 
улучшить его методы работы. Предложение 
представителя Советского Союза является осо
бенно целесообразным именно в силу того, что 
внимательное изучение и проверка, которым 

будут подвергнуты использование персонала и 
деятельность Секретариата, должны оказать 
стимулирующее воздействие на бдительность и 
дисциплинированность должностных лиц, содей
ствовать принятию конструктивных мер и спо

собствовать упрощению и рационализации ме

тодов. Подобные функции контроля входят в 
сферу полномочий Консультативного комитета, 
изложенных в правиле 158 правил процедуры 
Генеральной Ассамблеи. Каждая крупная адми
нистративная единица должна подвергаться как 

внутреннему, так и внешнему контролю. Если 
Пятый комитет освободит Секретариат от вся
кого. внешнего 1<0.нтролн, то он займет пассив
ную позицию, которая в конечном счете нанесет 

ущерб разумному руководству административ

ными службами Организации . 

25. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) считает, что за
мечания представителя Украинской ССР факти
чески поддерживают его собственные доводы. Ес
ли штатное расписание не обнаруживает значи
тельных перемен с 1956 года, то то обстоятель
ство, что в среднем ежегодно в Секретариат 
входит 135 новых штатных сотрудников, означа
ет, что приблизительно такое же число опытных 
сотрудников ежегодно покидает Секретариат, а 
те, кто остается, должны помимо своей обычной 
работы вводить вновь прибывающих в курс де
ла. Это является ясным доказательством того 

что Секретариат перегр_ужен, положение де; 
оказывает неблагоприятное влияние на мораль
ное состояние персонала и ведет к сокращению 

его работоспособности. 



932-е заседание - 26 октября 1962 года 137 

26 . . ПРЕДСЕДАТЕЛЬ спрашивает, согласен ли 
Комитет проголосовать сначала первое предло
жение представителя Советского Союза и су;v1му 
ассигнований по разделу 3, а затем продолжить 
рассмотрение второго предложения этого пред· 

ставителя. 

27. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорпт, что его первое 
предложение об общем сокращении ассигнова
ний, испрашиваемых по разделу 3, тесно связа
но с другими выдвинутыми им предложениями; 

если эти предложения будут одобрены Пятым 
комитетом, то Генеральный Секретарь сможет 
руководствоваться ими при распределении об
щего предлагаемого сокращения. Второе пред
ложение делегации Советского Союза касается 
ыетодов, при помощи которых можно было бы 
лучше всего добиться сбережений, другими сло
вами, оно касается необходимо·сти подлинной 
децентрализации, более целесообразного исполь
зования персонала , пересмотра программ на 

следующий год, с тем чтобы определить, нельзя 
ли отложить некоторые проекты, а также пере

смотра программ в целом, с тем чтобы избежать 
несоответствия м ежду объемом намечаемой ра
боты и имеющимися финансовыми ресурсами. 
Поэтому желательно, чтобы Комитет совместно 
рассмотрел оба предложения делегации Совет
ского Союза. Однако если Председатель пред
почитает предложенную им процедуру, то г-н Со
киркин не будет возражать против этого. 

28. Г-н МУЖИК (Чехословакия) указывает, что 
1 увеличение бюджета l 963 года по сравнению с 
бюджетом 1962 года на 50 процентов вызвано 
увеличением расходов на персонал и что любые 
возможные сбережения должны быть сделаны 
за счет раздела 3. 

29. Принятие предложения, выдвинутого пред
ставителем Канады в ходе общих прений (918-е 
заседание), а им енно что по крайней мере в те
чение одного года не должно происходить ника

кого увеличения персонала, обеспечило бы поло
вину сбережений, необходимых для осуществле
ния общего сокращения, предложенного делега
цией Советского Союза. Более целесообр азное 

\ использование персонала и подлинная децент

рализация привели бы к дальнейшим сбереже
ниям, а Консультативный комитет, безуслопно, 
смог бы предложить другие способы сокращения 
расходов на персонал. 

30. Г-н ПРАЙС (Канада) указывает, что в ходе 
общих лреннй он лишь сказал, что по крайне11 
мере в течение одного года до вв е.rн~ · , ия к qкой
либо политики планового расширени я штатов 
должен иметь место период стабилизации и что 
он решительно поддержал рекомендации Кон
сультативного комитета, содержащиеся в пунк

та х 38, 46 и 47 его доклада (А/5207). 

31. Делегация Канады, ~подобно любой другой 
делегации, стремится ·к экономии средств, но не 

за счет эффективности работы Секретариата, 
поскольку это может помешать осуществлению 

программ, и не считает целесообразным установ
ление предельной суммы расходов по разделу 3. 
Поэтому делегация не сможет поддержать пред
ложение Советского Союза и будет голосовать за 
ассигнования, рекомендованные ·Консультатив
ным комитетом, которому она полностью до

веряет. 

32. Представляется, что в соответствии с про
цедурой, предложенной Председателем Кон
сультативного комитета, удастся осуществить 

именно то, что имел в виду представитель Со
ветского Союза, и достичь тех же результатов. 
Поэтому Комитет мог бы отметить в своем до
кладе, что он с удовлетворением принимает к 

сведению, что Административно-управленческая 
служба планирует произвести в l 963 году обзор 
штатных ресурсов Экономического и социально
го департамента; этот обзор будет включен в 
доклад Генерального Секретаря, по которому 
Консультативный комитет представит подроб
ные замечания. 

33. Г-н ЛЮ (Китай) считает, что сокращение 
сметы по разделу 3 на 6 миллионов было бы 
чрезмерным и нецелесообразным. Подобное со
кращение означает, что сумма ассигнований, 

которая поступит в распоряжение Генерально
го Секретаря в 1963 году, будет даже меньше 
ассигнований 1962 года, и это лишит его воз
можности выполнить все возложенные на него 

обязанности. Хотя г-н Лю не может поддержать 
предложение делегации Советского Союза, он 
был бы благодарен Председателю Консульта
пшного комитета, если бы тот разъяснил смысл 
пунктов 38 и 41 доклада Консультативного ко
митета (А/5207). Как видно , имеется противо
речие между первой фразой пункта 38 и послед
ней фразой пункта 41, в которой говорится, что 
Консультативный комитет во всех случаях за
нимался лишь специальными вопросами , касаю

щимися сметы на 1963 год, другими словами, 
очевидно не рассматривая вопрос о том, сможет 

ли существующий персонал справиться с новой 
нагрузкой. Он хотел бы знать, означает ли по
следняя фраза пункта 41, что, одобряя рекомен
дации Консультативного комитета, Пятый ко
митет лишь в предварительном порядке одобрит 
увеличение штатов, рекомендованное на эконо

мическую и социальную деятельность. 

34. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетны м вопросам) заверяет представителя Ки
тая в том, что нет никакого противоречия между 

пунктами 38 и 41 доклада Консультативного 
комитета. В пункте 38 Консультативный комитет 
изложил принцип и конкретизировал условия, 

при которых будет возможно увеличение шта
тов. В последней фразе пункта 41 Комитет ссы
лается на обзор штатных ресурсов, который 
должна произвести Административно-управлен
ческая служба именно для того, чтобы опреде
лить, были ли соблюдены эти условия. Консуль
тативный комитет не испытывает никакого 

желания парализовывать деятельность Секрета-



138 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

риата. Именно потому, что Комитет не смог без
оговорочно одобрить политику планового расши
рения, nредложенную Генеральным Секретарем, 
он был вынужден одобрить некоторое увеличе
ние штатов, вплоть до завершения обзора Ад
министративно-управленческой службой. 

35. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что, поскольку 
прения по существу раздела 3, как видно, во
зобновились, было бы лучше продолжить их, а 
не приступать к голосованию на текущем засе

дании, как предложил Председатель. 

36. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) выражает согласие 
и указывает, что любые замечания по разделу 3, 
связанные с предложениями делегации Советско
го Союза, должны быть сделаны до проведения 
голосования. 

37. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что он не возра
жает nротив того, чтобы продолжить прения и 
отложить голосование . 

38. Г-н КОЛБАСИН (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) говорит, что 
nредложение делегации Советского Союза о со
кращении сметы по разделу 3 на 6 миллионов 
в сущности основывается на заключе·ниях само
го Консультативного комитета и позволит пре
творить эти заключения в жизнь. Если это сокра
щение сметы будет одобрено, то Генеральному 
Секретарю, Секретариату и государствам-чле
нам придется принять позитивные меры по пере

распределению персонала между различными 

департаментами на более рациональной основе, 
по улучшению эффективности работы и осу
ществлению подлинной децентрализации путем 
сокращения штатов в Центральных учреждени-

ях и расширения секретариатов региональ~ых. 

экономических комиссии, которые являются 

лучшим орудием осуществления международно

го сотрудничества, имеющимся в распоряженюr 

Организации. Сокращение ассигнований заста
вит всех отказаться от рутинных методов и пе

рейти к смелым действиям, что даст плодотвор· 
ные результаты во всех областях деятельности 
Секретариата. Рациональное распределение пер
сонала и обязанностей между различными де
партаl\lента111и Секретариата не обязательн<> 
означает увеличение нагрузки персонала; любая 
рационализация обычно имеет противополож
ный эффект. 

39. Предложения делегации Советского Союза 
также приведут к укреплению финансовой и 
административной дисциплины. Предлагаемое 
сокращение нельзя назвать произвольным; на

против, оно предусматривает наличие опреде

ленного контроля, призванного положить конец 

произвольной трате средств и рационализиро
вать неупорядоченный рост. По крайней мере, 
кажется странным пренебрегать необходи-. 
мостыо установления предельной суммы расхо
дов Организации на персонал в то время, когда 
столь много людей во всем мире умирает от го

лода и страдает от недостатка ш1<ол и больниц 
и когда столь много стран нуждается в плоти

нах, мостах и заводах. Неправильно утверж
дать, что предлагаемое сокращение может по

мешать осуществлению программ т_ехнической
помощи, поскольку сокращение непроизводи

тельных расходов является лучшим средством, 

nозволяющим Организации выполнять свои наи
более полезные программы. 

Заседание закрывается в 13 час. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты . 

СОДЕРЖАНИЕ 

Лункт 62 повестки дня : . 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про· 

Стр. 

должение) . . . . . . . . . . . . . . . 139 
Общие прения (продолжение) . . . . . . . 139 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 3. Оклады и заработная плата (про· 
должение) . . . . . . . . . . . 141 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, Af.5272 и Corr.1, А/С.5/919, 
А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/С.5 930, 
А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/937, А/С.5/ 
. L.726, A/C.5/L.730) (продолжение) 

Общие прения (продолжение)* 

1. Г-н МОРАРУ (Румыния) отмечает, что доку-
11ентация, представленная Комитету по бюджет
ной смете на 1963 год (А/5205), является более 
обширной и подробной, чем в предыдущие годы, 
и тем самым способствует более тщательному 
сравнительному анализу сметы и ассигнований; 
он также с удовлетворением отмечает, что Кон
сультативный комитет по административным и 

бюджетным вопросам проявил большую, чем в 
прошлом, активность и энергию, высказал инте

ресные соображения и предложил оправданные 

и необходимые сокращения, хотя они и являют

-ся слишком скромными. 

2. Предлагаемые бюджетные расходы, которые 
с учетоl\1 сокращения, рекомендованного Кон
сультативным комитетом, составят приблизи
тельно 82 миллиона долларов, возлагают тяже

.лае бремя на государства-члены, и особенно на 
развивающиеся страны; приходится с сожале

нием констатировать, что Секретариат, как вид
но, не прилагает усилий к достижению экономии 
средств, что он должен был бы делать, особенно 
путем установления строгого порядка очередно

·сти в отношении различных видов деятельности 

Организации Объединенных Наций. Бюджет
ные расходы возрастают из года в год, и n на-

* Перенесено с 931-ro заседания. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 933-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Вторник, 30 октября 1962 года, 

10 час. 50 мин. 

Нью-Йорк 

стоящее время даже идет речь о введении по

литики планового расширения, хотя большинст
ва делегаций ясно заявили на .прош,1ой сессии, 
что они выступают за политику стабилизации 
бюджета. 

3. Делегация Румынии удивлена решением Сек
ретариата включить в обыкновенный бюджет 
ассигнования для выплаты по облигациям, не
законно выпущенным на сумму в 200 миллионов 
долларов, с целью финансирования в первую 
очередь операций Организации Объединенных 
Наций в Конго. Это является маневром, направ
ленным на то, чтобы превратить расходы ОНУК 
в «расходы Организации» предусмотренные ста
тьей 17 Уста•ва Организации Объединенных На
ций. Делегация Румынии решительно возражает 
против этой попытки заставить все государства
члены нести коллективную ответственность за 

виды деятельности, !Противоречащие положениям 

Устава, ка,к, например, отделение Катанги, при
своение иностранными монополиями доходов, 

которые должны выплачиваться центральному 

конголезскому правительству, и так далее . 

4. Делегация Румынии с сожалением отмечает, 
что в бюджет по-прежнему входят сметные рас
ходы на так называемую Комиссию Организа
ции Объединенных Наций по объединению и вос
становлению Кореи и на службу Организации 
Объединенных Наций на местах, которая была 
учреждена в нарушение Устава и не подлежит 
контролю со стороны Генеральной Ассамблеи. 

5. Он подчеркивает, что программы технической 
помощи должны _финансироваться исключитель
но на основе добровольных взносов и что расхо
ды на техническую помощь первоначально бы
ли включены в обыкновенный • бюджет лишь 
условно. Поэтому он не одобряет то обстоятель
ство, что Секретариат пытается превратить ис
ключение в правило, и считает неоправданной 
сумму в 6,4 миллиона долларов, испрашиваемую 
по части V бюджетной сметы (Специальные 
программы). 

6. Цифры, приведенные многими делегациями , 
показывают, что существующее географическое 
распределение персонала Секретариата все еще 
является неудовлетворительным и что необхо
димо в срочном порядке принять энергичные 

меры к улучшению этого положения в соответ

ствии с постановлениями Устава и требования
ми международной жизни. Принцип справедли
вого географического распределения персонала 
не должен действовать лишь при наборе новых 
сотрудников; кроме того, его применение не 

139 A/C.5/SR..933 
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должно приводить к чрезмерному расширению 

штатов и к увеличению сметных · расходов по 

разделу 3 (Оклады и заработная плата) и раз
делу 4 (Общие расходы по персоналу). Необ
ходиl\ю принимать во внимание значимость 

должностей и не ограничиваться тем, чтобы 
предлагать той или иной стране достаточное 
число должностей младших сотрудников. Нако
нец, Секретариат должен в дальнейшем воздер
живаться от нежелательной практики, которой 
он, как видно, следует при наборе граждан не
которых стран . 

7. Генеральная Ассамблея должна потребовать 
осуществления политики финансовой стабильно
сти и строгой экономии, установления строгого 
порядка очередности в отношении различных 

видов деятельности Организации Объединенных 
Наций, подготовки разумной бюджетной сметы 
и упразднения видов деятельности, которые про

тиворечат Уставу или в которых нет уже необ
ходимости. Она должна потребовать выполнения 
своих решений и попытаться ограничить прак
тику представления дополнительной сметы . Он 
подчеркивает имеющие большое значение функ
ции Консультативного комитета; осуществляе
мый им финансовый контроль является тем бо
лее необходимым, поскольку Пятый комитет не 
всегда уделяет достаточное внимание изучению 

некоторых важных вопросов. 

8. Г-н МЕДИАВИЛИА ДЕ ЛА ПЕНЬЯ (Куба) 
выражает тревогу по поводу ежегодного увели

чения бюджета Организации Объединенных На
ций. Как показывают рекомендации Консульта
тивного комитета , смета могла бы быть меньшей . 
Делегация Кубы поддерживает эти рекоменда
ции в целом, хотя она не согласна с неко

торыми из них. Совершенно ясно, что необхо
димы меры, направленные на достижение эко

номии. 

9. Делегация Кубы протестует против решения 
о включении в обыкновенный бюджет суммы для 
уплаты процентов по облигациям, выпущенным 
для финансирования операций , предпринятых в 
Конго без полномочий на то Совета Безопас
ности. 

10. Подчеркивая, что программы технической 
помощи должны финансироваться исключитель
но на основе добQ_овольных взносов rосударств
членов, он считает, что сумма в 6,4 миллиона 
долларов, испрашиваемая по части V бюджет
ной сметы (Специальные программы), является 
слишком крупной. Напоминая, что политические 
соображения не должны влиять на выполнение 

этих программ, он говорит, что в мае 1961 года 
делегация Соединенных Штатов выступила про
тив того, чтобы Совет управляющих Специаль
ного фонда одобрил проект строительства на 
Кубе экспериментальной станции. Он указыва
ет, что осуществление этого проекта еще не на

чато , хотя Совет управляющих Специального 
фонда одобрил его, несмотря на протесты со 

стороны делегации Соединенных Штатов. 

11. Он подчеркивает необходимость строгого 
соблюдения принципа справедливого географи
ческого распределения должностей Секретариа

та и говорит, что в структуре Секретариата 

_ должны быть представлены три различные идео-
логические группировки, существующие в на
стоящее время в мире. 

12. Он полностью разделя ет мнение ,представи
теля Бразилии (929-е заседание), который под
черкнул значение подлинной децентрализации 

экономической и социальной деятельности, в ре
зультате которой повысилась бы роль регио
нальных экономических комиссий, и необходи

мость более целесообразного распределения 
шестидесяти трех должностей, испрашиваемых 
Исполняющим обязанности Генерального Сек
ретаря. При этом большее внимание следует 
уделять потребностям региональных экономи
ческих комиссий, особенно Экономической ко
миссии для Латинской Америки и Экономиче
ской комиссии для Азии и Дальнего Востока, 
значение которых будет неуклонно возрастать в 
ходе Декады развития Организации Объединен
ных Наций. 

13. Г-н ДАШЦЕРЕН (Монголия) выражает 
тревогу по поводу роста расходов Организации 
и тяжелого бремени, которое вынуждены нести 
в этой связи развивающиеся страны, особенно 
те, которые, подобно Монголии, испытывают 
трудности при приобретении иностранной валю
ты . Некоторые делегации оправдывают это уве
личение расходов расширением деятельности 

Организации и приемом новых государств -чле
нов. Хотя 12асширение деятельности Организа
ции в экономической и социальной областях 
действительно влечет за собой новые расходы, 
нельзя утверждать, что прием пяти или шести 

новых государств-членов оправдывает созда

ние около ста новых должностей . 

14. Вместо того чтобы попытаться осущест
вить экономию, Организация продолжает выде
лять бюджетные средства на должности и орга
ны, которые являются бесполезными или даже 
вредными; к их числу, например, относятся 

должность так называемого Представителя Ор
ганизации Объединенных Наций по так назы
ваемому венгерскому ,вопросу и Комиссия Ор
ганизации Объединенных Наций ло объедине
нию и восстановлению Кореи, которая фактиче
ски препятствует мирному объединению этой 
страны. Он говорит, что трудно переоценить 
необходимость ежегодного пересмотра вопроса 
о том, следует ли утверждать ассигнования на 

подобные должности и органы, которые уже не 
отвечают никакой цели, являются нарушением 
Устава, возлагают на государства-члены из
лишнее бремя и ставят под угрозу дееспособ
ность самой Организации. 

15. Сокращение деятельности Департамента по 
опеке и информации о несамоуправляющихся 
территориях должно позволить высвободить 

большее число сотрудников этого Департамента, 
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а передача обязанности путем децентрализации, 
за экономическую и социальную деятельность 

региональным экономическим комиссиям не 

должна сопровождаться увеличением числа 
должностей Центральных учреждений в том же 
секторе . Он говорит, что трудно переоценить 
значение рекомендаций Консультативного ко
митета, который настаивает на необходимости 
максимально эффективного использования пер
сонала. 

16. Переживаемый в настоящее время Органи
зацией финансовый кризис вызван операциями, 
которые были предприняты на Среднем Востоке 
и в Конго после актов агрессии, совершенных 
там империалистическими державами. Эти 
совершившие агрессию страны и должны оплачи

вать расходы по ОНУК и ЧВС. Выпуск облига
ций Организации Объединенных Наций и вклю
чение в обыкновенный бюджет суммы для упла
ты . процентов по этим облигациям являются 
незаконными мерами. 

17. Чтобы . Организация была действительно 
эффективным орудием международного сотруд
ничества, в ней должны бьпь справедливым об
разом представлены три основные группировки 

государств, существующие в мире. Для этого 
потребуется не только положить конец· поло
жению, при котором три четверти должностей 
за11яты гражданами западных стран, но также 

поставить · во главе Секретариата коллегию из 
трех генеральных секретарей, которые представ
ляли бы три идеологических течения в мире. 

18. Перевод Центральных учреждений . Органи
зации в более подходящее место не только из
бавит некоторые делегации от серьезных не
удобств, но и позволит осуществить сущест
венную экономию средств. 

Первое чтение ( д/С.5/L. 726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 
и CORR.I, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, А/5272 и 
CORR.l, А/С.5/919, А/С .5/931 и СОIЩ. 1, A/C.5/L.730, 
(продолжение) 

19. Г-н СОУ (Мали) напоминает содержание 
пункта 38 доклада Консультативного комитета 
(А/5207). По его мнению, Пятый комитет не мо
жет не одобрить точку зрения Консультативно
го комитета, который не убежден в том, что 
существующий персонал не может справляться 
с новой работой, создаваемой новыми постанов
лениями. В пункте 122 своего доклада Кон
сультативный комитет отмечает, что не все 
должности используются равномерно и что в не

которых отделах Секретариата персонал мог бы 
использоваться более рационально. К числу 
сотрудников, не используемых в полную меру их 

возможностей, относятся все африканцы, кото
рых не допускают к каким-либо ответственным 
должностям. 

20. Выражая тревогу по поводу увеличения рас
ходов на персонал, он обращает внимание Ко
митета на предложения Генерального Секрета-

ря, которые кратко изложены в пункте 135 
доклада Консультативного комитета, и говорит, 
что считает крайне незначительным рекомен
дованное Консультативным комитетом сокраще
ние, которое, как видно, не соответствует заме

чаниям, сделанным в пункте 146 доклада Коми
тета. Кроме того, приходится с сожалением 
констатировать, что не представлено - никаких 

сведений относительно того, какие должности 
будут упразднены в результате сокращения, ре
комендованного Комитетом. 

21: Хотя документ А/С.5/933 показывает, что 
число служащих Секретариата из Африки воз
росло на 26 и что из 166 назначений, сделанных 
в течение года, 33 приходятся на долю афри
канцев, необходимо признать, что африканцы в 
сущности занимают лишь «показные» позиции 

или подчиненные должности; что же касается 

занимаемых африканцами десяти должностей 
классов вице-секр~таря; директора, главного 

сотрудника и старшего сотрудника, то четыре нз 

них заняты гражданами расистского государст

ва Южной Африки. Поэтому не удивительно, что 
африканцы, 1<оторым в Организации Объеди
ненных Наций доверяют лишь подчиненные по
зиции, соответствующие посольским должностям 

первого, второго и третьего секретарей, не име

ют иного выбора, кроме как покинуть Органи
зацию. Африка не занимает принадлежащего ей 
по праву места в Секретариате, и делегация 
Мали не может не одобрить мысль о проведе
нии обследования штапюй политики и штатных 
ресурсов Секретариата. 
/ 

22. Он не может одобрить общего сокращения 
сметы, предложенного делегацией Советского 
Союза (931-е заседание), поскольку не знает, 
каким образом будет осуществляться это сокра
щение. Делегация Мали, которая выступает про
тив любого увеличения штатов и стоит за пере
распределение должностей в пределах Секрета
риата, сможет поддержать это предложение 

лишь в том случае, если его цель заключается 

в «замораживании» числа сотрудников на су

ществующем уровне. 

23. Он воздержится при голосовании ассигнова
ний, испрашиваемых по разделам 3 и 4 бюд
жета. 

24. Г-н АХМЕД (Судан) отдает должное 
стремлению к экономии, которое побудило деле

гацию Советского Союза выдвинуть предложе
ние об установлении предельной суммы расхо
дов по разделу 3. Но тщательное изучение 
бюджетной сметы на 1963 . год показывает, что 
число новых должностей, испрашиваемых по 
этому разделу, фактически является гораздо 
меньшим, чем это может показаться с первого 

взгляда. Созданная в 1961 году категория вре
менных должностей была упразднена, и соот
ветствующие должности были включены в 
статью штатных должностей, сметные расходы 
по которой увеличились тем самым на сумму, 
которая в противном случае была бы преду-
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смотрена по отдельной . статье. Кроме того, из 
суммы в 43 128 ООО долларов, испрашиваемой 
Генеральным Секретарем по разделу 3 в целом , 
.тшшь 40 559 ООО долларов относятся к главе 1 
(Штатные должности). Таким образом, Гене
ральный Секретарь испрашивает по разделу 3 
в целом увеличение на 2,2 миллиона долларов, 
нз которых только 1,8 миллиона долларов при
ходится на главу 1, а 380 ООО долларов - на 
остальные главы . Предельная сумма, предло
женная· делегацией Советского Союза, преду
сматривающая сокращение сметы почти на 

6 миллионов долларов, будет означать, что Ге
неральный Секретарь не только не сможет на
брать дополнительных служащих, но даже бу
дет вынужден уволить некоторых находящихся 

на службе сотрудников. Фактически подобная 
мера, которая может быть охарактеризована 
1<ак первый шаг политики беспланового сокра
щения персонала, лишит Организацию способ
ности выполнять одну из ее наиболее важных 
задач и создаст трудности юридического харак

тера, поскольку возникнет необходимость анну
лировать контр_акты, уже заключенные между 

Организацией Объединенных Наций и некото
рым11. членами персонала . Поэтому делегация 
Судана вряд ли сможет одобрить предложение 
Советского Союза, по крайней мере в представ
ленном виде. 

25. Что касается второго предложения Советско
го Союза (931-е заседание), то, возможно, его
удастся видоизменить таким образом, чтобы оно 
получило поддержку Комитета. На первый 
взгляд, оно вызывает три возражения: во-первых, 

обзор предлагаемого рода может принести 
какую-то пользу лишь в том случае, если он бу
дет произведен до, а не после распределения 

средств; во-вторых, Административно -управлен
ческая служба в настоящее время изучает эти 
вопросы, н Консультативный комитет, проводя 
самостоятельное исследование, будет лишь дуб
лировать р а боту этой Службы; наконец, Пред
седатель Консультативного комитета справед
ливо подчер,шул конституционный аспект дан
ной проблемы, 1<оторый заключается в том, что 
Комитет не может осуществлять непосредст
венное вмешательство в вопросы персонала , не 

вторгаясь в область прерогатив Генерального 
Секретаря . Некоторые представители предложи
.1111, чтобы Консультативный комитет лишь по-
1\IОГ Административно-управленческой службе 
произвести данный обзор; это р ешение не лучше 
п ервого р ешения, поскольку оно не позволит 

Комитету впоследствии составить беспристраст
ное суждение об изучении, в подготовке кот~ро
rо он са111 принимал участие . Обычная процедура, 
от которой нет никаких оснований откло

няться, состоит в том, чтобы попросить Гене
рального Секрета ря провести всестороннее изу
че ние персонал а и структуры кадров; во всяком 

.случае в прошлом такое изучение уже произво

дилось, хотя лишь в ограниченных масшта бах . 

26. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Аыери
ки) зачитывает два пункта, которые он пред.rт а-

гает Пятому комитету включить в свой доклад в 
связи с разделом 3. Согласно пер.вому пункту, 
Комитет с удовлетворением отметит, что Гене
ральный Секретарь намерен поручить Админи
стративно-управленческой службе произвести 
тщательное обследование ресурсов и рабочей 
нагрузки Экономического и социального депар
тамента, и выразит надежду на то, что эта 

Служба в дальнейшем осуществит аналогичное 
обследование других областей . Пятый комитет 
также заявит о своей уверенности в том, что 
Консультативный комитет при рассмотрении 
любого испрашиваемого увеличения штатов по 
бюджетной смете на 1964 год у делит особое 
внимание вопросу существующих штатных ре
сурсов и их использования. Согласно второму 
пункту, Комитет в дополнение к вышеизложен
ному выразит пожелание, чтобы Консультатив
ный комитет отнесся с особым вниманием к док
ладу, который будет представлен Администра
тивно-управленческой службой, о ресурсах и 
рабочей нагрузке Экономического и социального 
департамента, и сообщит свои заключения по 
этому докладу восемнадцатой сессии Генераль
ной Ассамблеи. 

27. Г-н ХУСЕИН (Индия) говорит, что он хотел 
бы, чтобы Председатель Консультативного ко
митета объяснил, можно ли и следует ли зав~р
шить в 1963 году обследование, рекомендован
ное в пункте 38 доклада Комитета (А/5207). и, 
если это так, примет ли во внимание Генераль

ный Секретарь это обследование при наборе 
дополнительных сотрудников на 1963 год. Если 
же исследование будет завершено позднее, то он 
интересуется, должен ли Пятый комитет ограни
читься в настоящее время одобрением ассигно
ваний, испрашиваемых на 1963 год, и отложить 
рассмотрение общей политики. 

28. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) указывает, 
что, хотя предложение Советского Союза об 
установлении предельной суммы расходов по 
разделу 3 в 37,1 миллиона долларов направлено 
на ограничение расширенин штатов, которое на 

первый взгляд кажется чрезмерным, смета на 
1963 год лишь на 4 процента пр евышает смету 
1962 года. Учитывая, в частности, дополнитель
н ые задачи, которые придется выполнить Секре
тариату в экономической и социальной областях, 
особенно в связи с Декадой развития Органи
зации Объединенных Наций, подобное увеличе
ние не является непомерным . Установление пре
дельной суммы должно препятствовать чрезыер
ному увеличению штатов, но оно не должно ые
шать осуществлять набор, когда доказано, что 
существующий персонал не справляется с имею
щейся нагрузкой. Председатель Консультатив
ного комитета в сущности прнзнал , что Гене

ральный Секретарь вынужден набирать допол
нительных сотрудников . Если будет принято 
предложение Советского Союза, то численность 
персонала будет практически сокращена до 
уровня 1961 года, в результате чего придется 
аннулировать некоторые контракты и Генераль-
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ный Секретарь лишится возможности выполнить 
свои задачи. С мыслью об установлении пре
дельной суммы можно согласиться лишь в том 
случае, если при ее осуществлении будут приня
ты во внимание существующее положение со 

штатами и расширение деятельности Организа
ции. Он призывает делегацию Советского Союза 
снять свое предложение и вместо этого попро

сить Консультативный комитет изучить возмож
ность установления такой предельной суммы, 
которая дала бы Генеральному Секретарю из
вестную свободу действий и в то же время пре
доставила в его .распоряжение достаточные 

штатные ресурсы. Если делегация Советского 
Союза будет настаивать на своем предложении 
в ,представленном виде, то делегация Берега 
Слоновой Кости не сможет голосовать за него. 

29. Второе предложение Советского Союза яв
ляется более привлекательным, поскольку Кон
сультативный комитет сам признал, что распре

деление нагрузки между штатными сотрудника

ми не всегда является удовлетворительным. 

Комитет должен предложить Генеральному Сек
ретарю решить совместно с Консультативным ко: 
митетом и Административно-управленческои 
службой, какие шаги следует предпринять для 
исправления этого положения. Во всяком слу
чае то обстоятельство, что в некоторых отделах 
имеет место неполная загрузка, не является ос

нованием для отказа одобрить испрашиваемые 
ассигнования. Делегация Берега Слоновой Ко
сти встревожена также ослаблением админист
ративной и финансовой дисциплины, о чем гово
рится в докладе Консультативного комитета 
(А/5207, пункт 49). Она придает большое значе
ние этому моменту, ибо, проявляя готовность 
выполнять свои финансовые обязательства, она 
хотела бы быть уверена в том, что ее взносы 
используются эффективно. Генеральный Секре
тарь должен приложить все усилия к тому, что

бы не давать оснований для критических заме
чаний, которые некоторые круги слишком охот
но высказывают в его адрес. 

30. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) считает, 
что имеется противоречие между рекомендацией 
Консультативного комитета о том, чтобы Пятый 
комитет одобрил ассигнование в 42 759 ООО дол
ларов, которое предполагает некоторое увели

чение штатов, и пунктом 38 его доклада, в кото
ром рекомендуется, чтобы до принятия новой 
политики «планового расширения» персонала 

было произведено тщательное обследование 
имеющихся людсI<их ресурсов. Исходя из пунI<
та 38, Пятый I<омитет не должен утверждать 
ассигнования, которые позволят создавать новые 

должности, до тех пор пока он не будет постав
лен в известность о результатах этого обследо
вания. 

31 . Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тнвного комитета по административным и бюд

жетным вопросам), касаясь вопросов, поднятых 
представителями Индии и ЧехословаI<ии, обра
щает внимание на пунI<т 41 документа А/5207, 

из которого ясно видно, что Консультативный ко
митет в обычном порядке рассмотрел предложе
ние Генерального Секретаря об ассигнованиях 
по разделу З и рекомендовал сокращения на 
1963 год, которые, по его мнению, являются оп
ра.вданными, но что он ожидает результатов тща

тельного обследования, прежде чем принимать 
решение о своем отношении к перспективной 
политике планового расширения. 

32. Консультативный комитет хотел бы, чтобы 
предлагаемое обследование охватывало все от
делы Секретариата, как это явствует из пунктов 
38 и 122. 

33. Если будет принято предложение Соединен
ных Штатов, то Консультативный комитет рас
смотрит доклад Административно-управленче
ской службы на своей летней сессии и затем 
представит свои заключения Пятому комитету. 

34, Г-н ХУСЕйН (Индия) говорит, что его деле
гация поддерживает сокращения, рекомендован

ные Консультативным комитетом, поскольку они 
помогут замедлить начиная непосредственно с 

1963 года пл а новое расширение штатов, которое 
Генеральный Секретарь просит Ассамблею 
одобрить. На последующие годы предложение 
Соединенных Штатов представляется приемле
мым. Однако в нем говорится конкретно лишь 
об Экономическом и социальном департаменте, 
тогда как рекомендованное Консультативным 
I<омитетом обследование должно охватить все де
партаменты, особенно те, в отношении которых 
может предполагаться увеличение штатов. Пред
ложение Соединенных Штатов было бы более 
приемлемым, если бы в первом пункте слова 
«в бу~дущем» были заменены словами «в 1963 го
ду». В конце первого пункта можно было бы до
бавить слова «в которых ожидается увеличение 
персонала». Это позволило бы Генеральной 
Ассамблее получить на ее восемнадцатой сес
сии всестороннее представление о существую

щем положении и принять соответствующие ре

шения. С этими незначительными оговорками 
делегация Индии готова поддержать текст, пред
ложенный Соединенными Штатами. 

35. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) считает, что 
предложение Соединенных Штатов является ин
тересным и, очевидно, поможет разрешить проб
лему увеличивающегося объема работы, с кото
рым должен справляться персонал. Тем не ме
нее, подобно представителю Индии, он предпо
чел бы, чтобы предлагаемое изучение касалось 
распределения работы во всем Секретариате, 
ибо если распределение является неравномер

ным, то от этого .прежде всего страдают сотруд

ники с большим рабочим стажем, что, в свою 
очередь, приводит к снижению эффективности 
Секретариата. Поэтому он одобряет предложе
ния, сделанные представителем Индии. Кроме 
того , он предлагает внести к первому пункту 

поправку, в соответствии с которой слова «так

же сможет» были бы заменены словами «также 
произведет». Во всяком случае, даже если Ко-
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митет не согласится с этими поправками, деле

гац~~я Колумбии все-таки одобрит первоначаль
ныи текст, предложенный делегацией Соединен
ных Штатов, хотя в нем предусматривается лишь 
частичное разрешение более крупной проблемы. 
В заключение г-н Арболеда вновь подчеркива
ет значение, которое он придает обследованию 
всего Секретариата. . . 

36. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что его делегация тщательно подготови

ла проект текста и намеренно избегала чрезмер
ного уточнения. В тексте упоминается лишь 
Экономический и социальный департамент, по
скольку на этот Департамент приходится боль
шая часть испрашиваемых новых должностей 
и поскольку нет уверенности в том, что Админи
стративно-управленческая служба сможет в те
чение 1963 года произвести обследование Секре
тариата ,в целом. Однако, поскольку предложен
ные поправки не противоречат духу проекта, 

подготовленного Соединенными Штатами, он с 
готовностью принимает их 1. 

37. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что зачи
танный текст кажется ему н целом приемлемым. 
Что касается предложения представителя Ин
дии о том, чтобы обследование существующих 
ресурсов охватывало весь Секретариат, то было 
бы целесообраз.но . спросить Контролера, которо
му подчиняется Административно-управленче
ская служба, считает ли он, что эта Служба, с 
имеющимися в ее распоряжении штатами и вре

менем, сможет осуществить исследование таких 

масштабов. Намерения представителя Индии яв
ляются, безусловно, похвальными, но все-таки 
необходимо установить, имеются ли физические 
возможности осуществить его предложения. 

38. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что 
он не может участвовать в прениях по предло

жению Соединенных Штатов, пока не получит 
письменный текст. Что касается заявления 
Председателя Консультативного комитета, то 
он по-прежнему усматривает противоречие меж
ду различными предложениями этого Комитета, 
который, с одной стороны, рекомендует прове
сти изучение имеющихся людских ресурсов Сек
ретаrиата до утверждения политики планового 

расш"i~рения, а с другой стороны, по словам 
Председателя этого Комитета, не может согла
с1пься с принципом, лежащим в основе такой 
политики. Рекомендация, сформулированная 
Консультативным комитетом в пункте 38 его док
лада, является вполне логичной. Вполне воз
можно, что обследование, о котором идет речь, 
покажет, что увеличение штатов, испрашиваемое 

на 1963 год, не является необходимым. Кон
сультативный комитет заявил, что он рассмот

рел каждую просьбу об ассигнованиях на 1963 
год на конкретной основе, однако увеличение 

1 Текст предложения Соединенных Штатов с внесен
ными в него поправками был впоследствии распространен 

в качестве документа A/CS/L.733, 

штатов, предложенное Генеральным Секрета
рем, отнюдь не является временным. Поэтому 

новые должности . могут создать трудности, ко

торые не существовали в . 1962 году, поскольку 
в то время все новые должности были временны
ми. В силу этого г-н Мыслил предпочитает под
держать рекомендацию, сделанную Консульта

тивным комитетом · в пункте 38 его доклада. 

39. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) заявляет, что текст, 
предложенный представителем Соединенных 
Штатов, по своему духу в основном соответству
ет замечаниям , сделанным делегацией Совет
ского Союза. Однако даже с учетом поправок, 
предложенных представителями Индии и Ко
лумбии, текст все-таки может быть улучшен. 
Необходимо ясно заявить, что обследование 
ресурсов Секретариата не должно носить харак
тер · простого отчета об · использовании этих ре
сурсов, а должно представлять собой критиче
ский анализ, ведущий к конкретным выводам 
относительно того, каким образом следует орга
низовать управление Секретариатом . Кроме того, 
если Административно-управленческая служ: 
ба не произведет также обследования планиро
вания работы и порядка очередности, то она до
стигнет очень немногого. Если предложение Сое
диненных Штатов будет видоизменено с учетом 
этих двух соображений, то делегация . Советско
го Союза без _труда . одобрит его. 

40. ПереходJ1 затем. к вопросу о размере бюд
жетной • сметы, он с интересом напоминает о 
предложении представителя Берега Слоновой 
Кости, согласно · которому Консультативный ко
митет должен изучить возможность установле

ния преде·льной суммы расходов по разделу 3. 
Предложение Советского Союза об установле
нии максимальной суммы расходов по разделу 3 
в 37,1 миллиона долларов, . по-видимому, не 
вызвало много возражений принципиального 
характера. Некоторые представители утвержда
ли, что, отказавшись одобрить смету, представ
ленную Генеральным Секретарем, Пятый коми
тет проявит по отношению к нему недоверие и 

что Генеральному Секретарю нужно доверять, 
когда он заявляет о том, что нуждается в уве

личении штатов. Генеральный Секретарь, разу
меется, пользуется доверием Генеральной Ас
самблеи, но долг Пятого комитета заключается 
в том, чтобы осуществлять контроль над дея
тельностью Организации, не предполагая тем 
самым наносить кому бы то ни было оскорбле
ния. Что же касается влияния, которое может 
оказать сокращение штатов на моральное со

стояние персонала, то оно может беспокоить 
лишь тех сотрудников, у которых не хватает 

работы. 

41. Секретариат должен стремиться к большей 
эффективности, вместо того чтобы довольство
ваться существующим положением дел. Необ
ходи~ю отказаться от приверженности рутине, н 

следует приложить усилия, с тем чтобы реаrи-
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ровать на изменения путем перестройки орга
низационной структуры служб. Секретариат 
.может достичь более высокой эффективности, не 
выходя за пределы ассигнований, за которые 
делегация Советского Союза предлагает голосо
вать. Эти ассигнования к тому же были установ-

лены на основе средних цифр за 1961 и 1962 го
ды. Секретариат безусловно сможет осуществить 
эти сокращения, не нанося ущерба своей эффек
тивности. 

Заседание закрывается в 13 час. 
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Председатель: г-н Яан Пауль БАНИ ИР 
(Нидерланды) 

, 
Ввиду отсутствия Председателя его место за

нимает Заместитель Председателя г-н Моррис 
(Либерия). 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Согг.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Согг.1, А/С.5/ 
919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.733, А/ 
C.5/L.734, А C.5/L.735) (продолжение) 

Общие прения (продолжение) 

. 1. Г-н ЛИМ (Малайская Федерация) говорит, 
что, хотя его делегация разделяет беспокойство, 
проявленное всеми предыдущими ораторами по 

поводу увеличения бюджета, она считает, отда 
вая справедливость Генеральному Секретарю, 
что бюджет необходимо рассматривать с учетом 
возросшего числа членов и дополнительных ви

дов деятельности Организации Объединенных 
Наций. Поскольку Организация Объединенных 
Наций является растущей и прогрессивной орга
низацией, ее бюджет неизбежно должен увели
чиваться из года в год . Чистое увеличение за 
1963 год (3 743 010 долларов) может показаться 
само по себе колоссальным, но фактический при
рост я_вляется почти таким же, как и в 1962 году. 

2. Разделами , вызывающими основное увеличе
ние сметы на 1963 год, являются раздел 3 (Ок-

ПЯТЫЙ . КОМИТЕТ, 934-е 
ЗАСЕДАНИЕ 
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лады и заработная плата) и раздел 4 (Общие 
расходы по персоналу) . Консультативный коми
тет по административным и бюджетным вопро

сам рекомендовал (А/5207, пункты 165 и 178) 
общее сокращение по этим разделам в размере 
697 ООО . долларов - рекомендация, которую под
держивает делегация Малайи. Хотя делегация 
сочувственно относится к стремлению Генераль
ного Секретаря укрепить Секретариат, она со
гласна с Консультативным комитетом (там же 
пункты 122 и 123), что, в то время как некото~ 
рые отделы Секретариата вынуждены работать 
с большой нагрузкой, в других областях дея
тельности персонал мог бы использоваться более 
рационально. 

3. Что касается финансового положения Органи
зации, то общая задолженность на 30 сентября 
1962 года · (включая задолженность по взносам 
на ЧВС и ОНУК) составляла 137 863 704 дол
лара . Комитет должен задуматься над этим по
ложением и над тем, насколько близко Орга
низация Объединенных Наций находится к 
банкротству. Он призывает все страны, имеющие 
задолженность по взносам, в кратчайшие сроки 
выполнить свои обязательства . 

4. Г-н КВАО (Гана) говорит, что в связи с уве
личением за последние пять лет расходов на 

административную и оперативную деятельность 

всем государствам-члеf\ам приходится нести 

тяжелое бремf!. Несмотря на несколько необыч
ную процедуру выпуска облигаций, финансовый 
кризис далеко не миновал, о чем Исполняющий 
обязанности Генерального Секретаря предупре
дил Комитет на его 917-м заседании (А/С.5/925). 
Поэтому Комитет мог бы ожидать весьма скром
ного бюджета; основанного на политике стаби
лизации; однако в бюджетной смеtе 1963 года 
(А/5205) находят проявление сдержанный опти
мизм и политика, которую Генеральный Секре
тарь охарактеризовал как политику «планового 

расширения» . Несколько делегаций критиковали 
подобную политику как несвоевременную и не

реалистичную . 

5. В результате неожиданного ускорения процес
са деколонизации число членов Организации 
почти удвоилось, но, к сожалению, это не приве

ло к какому-либо существенному увеличению 

ее финансовых ресурсов. Поэтому Организация 
Объединенных Наций стоит перед дилеммой: 
должна ли она принять политику расширения 

перед .1ицом возрастающих непогашенных обя
зательств или же она должна продолжать свою 

политику стабилизации. Делегация Ганы счита-
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ет, что на данном этапе Организация Объеди
ненных Наций не может позволить себе стоять 
на месте. 

6. Генеральный Секретарь предложил плановое 
расширение штатов для удовлетворения возрос

ших требований, предъявляемых Секретариату. 
По-в11д11!'tюму, все согласны с необходимостью 
некоторого увеличения штатов, хотя были вы

сказаны сомнения относительно того, полностью 

лн используется существующий персонал. Де
легация Ганы считает, что дополнительный 
персонал не должен испрашиваться до тех пор, 

пока не будет обеспечено полное и гибкое ис
пользование имеющихся штатов. В быстро 
растущей Организации нельзя • совершенно ис
ключить возможность неполного использования 

людских ресурсоп. Делегация Ганы поддержит 
любые разумные предложения о подробном изу
чении резервов персонала Секретариата и их 
i1спользован11и. Она интересуется, сможет ли 
Адмшшстративно-управленчес1<ая служба спра
в1пься с подобной задачей. Не исключено, что 
Консультативный комитет мог бы совместно с 
Секретариатом рассмотреть данную проблему и 
разработать некоторые приемлемые предложе
ния. Делегация Ганы с удовлетворением отме
чает дополнительные должности, предназначен

ные для экономической и социальной деятельно
сп,. Она также надеется, что с расширением 
региональных экономических комиссий будет 
сделан еще один шаг к децентрализации. 

7. Делегация Ганы рада отметить, что Генераль
ный Секретарь пытается разрешить трудную 
проблему совмещения политики справедливого 
географического распределения с необходи -
11юстью набора некоторых категорий специали
стов в условиях увеличившейся конкуренции. 
Эта проблема может быть разрешена только 
путем проявления доброй воли, разумной по
литики и сотрудничества всех заинтересованных 

сторон. 

8. Гана придает большое значение деятельности 
Организации Объединенных Наций по оказанию 
технической помощи, особенно помощи, финан
сируемой по обыкновенному бюджету. Она бу
дет выступать против любого предложения о 
том, чтобы программы, входящие в часть V бюд
жетной сметы (Специальные программы), фи
нансировались отныне на добровольной основе . 
Хотя Гана относится сочувственно к предложе

нию Генерального Секретаря о том, чтобы ас
сигнования по части V оставались на · уровне 
1962 года в размере 6,4 миллиона долларов, она 
воздержится от каких-либо замечаний до тех 
пор, пока не начнется подробное обсуждение 
этих ассигнований . 

9. Гана внимательно рассмотрит любое пред
ложение об увеличении Фонда оборотных 
средств, которое Генеральный Секретарь, воз
можно, представит совместно с Консультатив
ным комитетом. Как видно, имеются основания 

для пересмотра Фонда на предмет его увеличе
ния. 

10. Прогресс, которого добидась Организация в 
деле достижения универсальности, вызвал к 

жизни ряд неотложных проблем . Расходы на 
операции по поддержанию мира растут очень 

быстро, и, как видно, не существует точного и 
приемлемого для всех метода их оплаты. Кроме 
того, Организация по-прежнему сохраняет неко
торые службы на местах и миссии, которые дол
жны быт~ упразднены или сокращены в своих 
масштабах; хотя Комитет не может принять не
посредственные меры в данном вопросе, он мог 

бы обратить внимание соответствующих органов 
на желательность периодического пересмотра 

подобной деятельности. Похвальные предложе
ния, сделанные председателем шестнадцатой 

сессии Генеральной Ассамблеи (А/5123), долж
ны привести к пересмотру деятельности Органи
зации с точки зрения устранения расточительно

сти и неэффективности. При существующем серь
езном финансовом положении необходимо при
:710~.~!? . вс_е усилия к экономному расходованию 

средств Организации и их максималь'i-ю целесо~ 
образному использованию. 

11. В ходе общих прений было высказано мне
ние о том, что прием новых членов нарушил пер 

воначальное равновесие сил в пределах Органи
зации и что новые члены, размер взносов кото

рых составляет лишь небольшую часть бюджета , 
наиболее энергично настаивают на видах дея
тельности, связанных с крупными расходами . 

Однако, согласно Уставу, Организация основы 
вается на принципе суверенного равенства всех 

ее членов. Взносы развивающихся стран тре
буют больших жертв от их налогоплательщиков. 
По мере повышения уровня жизни этих стран их 
взносы в Организацию Объединенных Наций 
будут увеличиваться. Малые нации играют за 
метную роль в приобретении облигаций Органи
зации Объединенных Наций. Они ,вступили в 
Организацию Объединенных Наций не только 
ради того, чтобы что-то получить от нее, но так
же потому, что они могут внести вклад в ее 

деятельность. 

12. Комитет может с большим удовлетворением 
отметить те усилия, которые Исполняющий обя
занности Генерального Секретаря в настоящее 
время прилагает к преодолению расхождений 
между двумя ядерными державами. Следует 
надеяться, что подобная вера в Организацию 
Объединенных Наций приведет также к ослаб
лению финансовой напряженности, угрожающей 
самому существованию Организации. 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 
и CORR.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, А/5272 и 
CORR.l, А/С .5/919, А/С .5/931 и CORR.I, A/C.5/L.730, 
A/C.5/L. 733, A/C.5/L. 735) (продолжение) 

13. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание на 
проект текста (A/C.5/L.733), представленный 
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Соединенными Штатами для включения в док
лад Комитета . Проект исправлен в соответствии 
с поправками, которые представители Индии и 

Колумбии предложили к тексту, зачитанному 
представителем Соединенных Штатов на 933-м 
заседании. 

14. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) считает, что 
обзор деятельности Секретариата должен носить 
гораздо более основательный характер, чем это 
предложено в тексте Соединенных Штатов . 

. Этот обзор не должен ограничиваться Эконами
ческим и социальным департаментом и другими 

отделами, в которых предполагается увеличе:ние 

штатов, а должен охватывать весь Секретариат 
в целом. В него должны входить такие вопросы, 
как организация работы, обоснование должно
стей, администрация, порядок очередности и 
распределение должностей между различными 
департаментами. Консультативный комитет ре
комендовал (А/5207, пункт 38), чтобы до приня
тия новой политики «планового увеличения» 
персонала было произведено тщательное обсле
дование имеющихся людских ресурсов. Это об
следование должно носить возможно более под

робный и всесторонний характер. 

15. Г-н ХУСЕйН (Индия) говорит, что в тече
ние имеющегося времени физически невозможно 
произвести обзор ресурсов и рабочей нагрузки 
всего Секретариаtа. Рекомендация Консульта
тивного комитета может быть лучше всего вы
полнена, если начать с Экономического и со-

. циального департамента и других отделов, в 

которых предполагается увеличение штатов. 

Административно-управленческая служба долж
на располагать возможностями справиться с 

этой задачей, но если это не так, то можно на
брать дополнительный персонал. Обзор других 
департаментов мог бы быть осуществлен позд
нее, но, очевидно, было бы лучше всего предо
ставить решение данного вопроса Генеральному 
Секретарю и Консультативному комитету. Про
сить Административно-управленческую службу 
изучить вопрос порядка очередности и распре

деления должностей - значит требовать от нее 
слишком многого; это скорее задача Генераль-

• ной Ассамблеи. 

16. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) представляет проект тек
ста (A/C.5/L.735), который, по его мнению, 
следует включить в доклад вместо текста, пред

ложенного представителем Соединенных Шта
тов. В тексте Соединенных Штатов рекомен
дуется обследование Экономического и социаль
ного департамента и других отделов, в которых 

Пf~едполагается увеличение штата. Но не менее 
важно изучить отделы, в которых не предпола

гается никакого увеличения и рабочая нагрузка 
которых является поэтому меньшей. При осу
ществлении обзора следует также принять во 

внимание вопрос очередности текущих операций 
Секретариата и попытаться выявить отделы, в 
которых все еще имеет место непроизводитель

ная трата ресурсов. 

17. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам), отвечая на вопрос г-на СОУ 
(Мали), говорит, что в проекте текста Соеди
ненных Штатов правильно отражена озабочен
ность, высказанная Консультативным комитетом 
в пунктах 38, 41 и 122 его доклада (А/5207). Он 
согласен с тем, что Административно-управлен
ческая служба должна производит~; обзор не по 
частям, а осветить в своем обследовании все 

слабые места в работе Секретариата. Обследо
вание Экономического и социального департа
мента должно быть составной частью общего 
обследов?ния, а не изолированной операцией, не 
связанном с другими отделами Секретариата. 
Что касается процедуры, которой следует при
держиваться, то . Административно-управленче
ской службе необходимо предоставить достаточ
ное время для выполнения серье:шой работы, и 

эта Служба по мере выполнения возложенных 
на нее задач должна представлять результаты 

своего обследования Генеральной Ассамблее 
через Консультативный комитет. 

Место . Председателя занимает г-н Баннир 
(Нидерланды). 

18. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд 
жетным вопросам), отвечая на вопрос г-на АКЕ 
(Берег Слоновой Кости), указывает, что в тек
сте Соединенных Штатов основное внимание 
уделяется отделам, в которых предполагается 

увеличение штатов. В обязанности Консульта
тивного комитета не входит определять, какие 

именно участки в том или ином департаменте 

Секретариата перегружены, а какие недогруже
ны. Собственно говоря, эта обязанность лежит 
на Генеральном Секретаре 'Как . на главном ад
министративном должностном лице Организа
ции. 

19. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что, хотя 
возможности персонала справляться с новой на

грузкой безусловно используются не полностью, 
эти возможности значительно сократились по 

сравнению с тем, что было год или два назад, 
поскольку служащие, которые стали ненужными 

в одном департаменте, были переведены в дру
гие . Например, число служащих Департамента 
по опеке и ·информации о несамоуправляющихся 
территориях, которое составляло в 1959 году 93, 
было сокращено к 1962 году до 72 и будет со
кращено в 1963 году до 57. Служащие, которые 
высвободились в этом и других департаментах, 

были переведены на другие виды деятельности, 

например связанные с космическим пространст

вом, или получили назначения в миссиях. Хотя 
можно понять беспокойство, высказанное деле
гациями относительно использования персона

ла, он не считает, что оно является полностью 

обоснованным . Исполняющий обязанности Гене-
, рального Секретаря занимается этим ,вопросом 
и сделает все возможное для претворения в 

жизнь практичных предложений Консультатив
ного комитета. 
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20. Обследование людских ресурсов, которое 
должно быть произведено Административно
управленческой службой, безусловно будет по
лезныr.1, но эта Служба, располагающая очень 
ограниченным штатом, не может творить чудеса 

даже с помощью сотрудников, привлекаемых из 

других отделов Бюро Контролера. Произведен
ное данной с.1ужбой обследование Бюро конфе
ренцнй было сделано столь хорошо, что Кон
сультативный комитет высказа.1 пожелание, 
чтобы она дополнительно осуществила обследо
вание Экономнческоrо и соцнальноrо департа
мента, но эта задача будет гораздо более слож
ной, поскольку в данном случае рабочая на
грузка не поддается столь легкой оценке и по
требуется некоторая помощь экспертов. Именно 
поэтому по главе 111 (Временный персонал для 
других целей) раздела З было испрошено 
20 ООО долларов. Однако Административно-уп
равленческая служба не сможет посвятить все 
свое время этому обследованию, поскольку у нее 
есть другие безотлагательные задачи, как, на
пример, изучение использования помещения в 

зданиях Центральных учреждений. 

21. Он cor ласен с представителем Советского 
Союза в том, что необходимо изучить отделы, в 
которых не предполагается никакого увеличе

ния штатов, наравне с теми, в которых такое 

расширение предполагается. К сожалению, Ад
мшшстративно-управленческая служба будет 
ограничена во времени, поскольку ее доклад 

должен быть готов, пусть даже в предваритель
ном внде, к майской сессии Консультативного 
KOI\IHTeтa. 

22. У Секретариата · нет никаких оговорок в от
ношении проекта текста, предложенного Соеди
неннымн Штатами для включения в доклад Ко
митета . 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5223, А/5239, А/5272 и Corr.1, А/С.5/927, 
А/С.5/929 и Corr.1, А/С.5/931 и Corr.1, А/ 
C.5/L.728) (продолжение)* 

Дополнительные финансовые обязательства для оплаты 
чрезвычайных. мероприятий в связи с резолющ,ей 
1746(XVI) Генеральной Ассамблеи - будущее Руанда
Урунди ( А/С.5/929 и C_orr.1) 

23. Г-н САНУ (Нигерия) выражает разочарова
ние в связи с тем, что сумма, испрашиваемая 

на проекты, охарактеризованные в пунктах 4 и 5 
документа А/С.5/929 и Corr. l, была сокращена 
с 800 ООО долларов до 250 ООО долларов. Он хо
тел бы, чтобы Вице-секретарь, ведающий граж
данс1щми делами в Конго, сообщил Комитету, 
каким образом это сокращение затронет осуще
ствление проектов . Особое положение Руанды 
и Бурунди безусловно оправдывает более широ
кое толкование резолюции 1746 (XVI) Генераль
ной Ассамблеи и более сочувственное отноше-

* Перенесено с 921-го заседания . 

ние Консультативного комитета по администра
тивным и бюджетным вопросам. Кроме того, . в 
силу приближающегося сезона дождей рабо:rа по 
ремонту дороги, о которой -идет речь, является 

чрезвычайно срочной . Поэтому вызывает беспо
койство отсрочка докл ада, предусмотренного в 
пункте 4 с постановляющей части резолюции 
1746 (XVI). 

24. Г-н АМАЧРЕ (Вице-секретарь, ведающий 
гражданскими операциями в Конго) указывает, 
что в связи с решением Консультативного коми~ 
тета одобрить принятие обязательств лишь на 
часть средств, испрашиваемых Генеральным 
Секретарем для оказания срочной помощи, воз
никли проблемы ее осуществления. После пред
варительного обследования на месте, осуществ
ленного экспертами Организации Объединенных 
Наций, и дальнейшего изучения технической 
стороны вопроса в Центральных учреждениях 
было решено направить в Бурунди двух экспер
тов, финансируемых из фондов технической по
мощи, для оказания помощи в планировании 

и выполнении проекта по ремонту дороги, соеди

няющей Усумбура с Кигали. Помощник дирек
тора Отделения по жилищному вопросу, строи
тельству и планировке при Социальном и эко
номическом департаменте недавно обследовал 
на месте проект строительства административ

ных зданий для Руанды и договорился с прави
тельством о плане, первый этап которого пре
дусматривает строительство двадцати зданий. 
Принимаются меры к набору, в соответствии с 
программой технической помощи, эксперта по 
городскому планированию и руководителя работ, 
с тем чтобы составить план и приступить к со
оружению зданий. Эти проекты будут подробно 
охарактеризованы в докладе о технических и 
экономических нуждах Бурунди и Руанды, ко
торый в скором времени будет представлен Ге
неральной Ассамблее Генеральным Секретарем. 

25. Генеральный Секретарь сообщил правитель
ствам Бурунди и Руанды соответственно, что 
будет выделено 125 ООО долларов на ремонт до
роги, соединяющей У сумбура с Кигали, и 125 ООО 
долларов на сооружение административных зда

ний в Кигали. 

26. Отвечая на вопрос представителя Нигерии, 
он говорит, что сумма в 250 ООО долларов, ра
зумеется, будет недостаточна для завершения 
обоих проектов, упомянутых в пунктах 4 и 5 до
клада Генерального Секретаря (А/С.5/929 . !I 
Corr.l), но она позволит приступить к работе по 
их осуществлению. Было произведено обследо
вание дороги из Усумбуры в Кигали, но капи
тальные работы не удастся нача,:гь до тех пор, 
пока не закончится сезон дождеи. Срочная по
мощь направлена на то, чтобы поддерживать 
дорогу в пригодном состоянии до начала капи
тального ремонта. Второй проект по строитель
ству административного центра в Кигали дол
жен быть выполнен безотлагательно. Первона
чальный проект предусматривал . строитель~тв~ 
приблизительно двадцати жилых помещении 



934-е заседание - 30 октября 1962 года 151 

административных зданий. 250 ООО долларов, ре
комендованные Консультативным комитетом, . 
будут sесьма . уместны, но потребуется гораздо 
больше. 

27. Г-н ТЮРИН (Бельгия) говорит, что нет ни
каких сомнений в том, что оба проекта, на кото
рые испрашиваются ассигнования, являются 

срочно необходимыми и отвечают целям резо
люции 1746 (XVI) Генеральной Ассамблеи. От 
Кiнштета не требуется одобрения новых ассиг
нований, поскольку Генеральный Секретарь был 

' уже уполномочен этой резолюцией взять на себя 
обязательство, не превышающее 2 миллионов 
долларов. Хотя г-ну Тюрину понятны причины, 
побудившие Консультативный комитет сокра
тить первоначальное требование до суммы в 
250 ООО долларов, он опасается, что это сокра
щение может снизить эффективность помощи, 
предоставляемой Организацией Объединенных 
Наций. В своих проектах оказания срочной по
мощи Организация Объединенных Наций долж
на руководствоваться принципом настоятельной 
необходимости удовлетворения безотлагатель
ных потребностей в такой же мере, в кс_1кой 
Бельгия руководствуется этим принципом при 
оказании технической помощи новым государст

вам. Он выражает надежду на то, что Комитет 
найдет способы увеличения ассигнования, реко

мендованного Консультативным комитетом. 

28. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что, хотя нет сомнений относительно 
безотлагательного характера проектов, подле
жащих осуществлению, Консультативный коми
тет, по-видимому, оказался в весьма затрудни

тельном положении . Речь идет не о том, яв
ляются ли эти проекты безотлагательными или 
необходимыми, а о том, следует ли финансиро
вать проекты такого рода по обыкновенному 
бюджету в соответствии с пунктом 5 резолюции 
1746 (XVI) Генеральной Ассамблеи . Ясно, что 
Консультативный комитет испытывал разделяе
мые делегацией Соединенного Королевства сом
нения в отношении двух моментов: во-первых, 

можно ли рассматривать оба проекта в качест
ве чрезвычайных мер, предусмотренных в пунк

те 5 · постановляющей части резолюции 1746 
(XVI), и, во-вторых, следует ли включать обя
зательство по таким «капитальным расходам по 

оказанию помощи» в обыкновенный бюджет. 
Кроме того, он считает, что по одному из про· 

ектов не была представлена достаточная ин

формация. 

29. Вице-секретарь указал, что сумма в 250 ООО 
долларов будет поделена поровну между двумя 
проектами; делегация Соединенного Королев
ства интересуется, было ли запрошено мнение 
заинтересованных правительств по этому воп
росу. Представляется более разумным выделить 
большую сумму на проект строительства дороги, 
от которого выиграют обе страны. Совершенно 
очевидно что для завершения проектов потре• 

буется г~раздо больше, чем 250 ООО долларов, 
но в связи с тем, каким образом следует опла-

тить остальную часть расходов, возникает прин

ципиальный вопрос; Консультативный комитет 
дал свое согласие на принятие обязательств. 
не превышающих 250 ООО долларов, с тем чтобы 
можно было приступить к работам впредь до 
решения этого принципиального вопроса . Соеди
ненное Королевство сможет поддержать требо
вание Генерального Секретаря на эту сумму. 

30. Комитет все еще ожидает доклада о техни
ческой и экономической помощи, предусмотрен
ного в пункте 4 с постановляющей части резо
люции 1746 (XVI); г~н Ходжес хотел бы знать, 
как скоро будет представлен этот доклад. Кон
сультативный комитет предполагал, что Гене
ральный Секретарь пожелает представить свой 
доклад в срочном порядке, но до сих пор еще не 

появился даже предварительный доклад. Кро
ме того, представляется, что Второй комитет, ко
торый будет нести ответственность за подробное 
рассмотрение этих предложений, сможет занять
ся данным вопросом лишь через некоторое вре

мя. Г-н Ходжес хотел бы знать, почему в отно
шении этого вопроса не установлен более высо
кий порядок очередности. 

31 . Г-н К.ИТТАНИ (Ирак) присоединяется к 
замечаниям, сделанным предыдущим оратором. 

На Организации Объединенных Наций действи
тельно лежат особые обязательства в отношении 
Руанды и Бурунди, и цель резолюции 17 46 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи состоит в том, чтобы 
предоставить Организации возможности выпол

нить эти обязательства. Комитет • занимается 
пунктами 4 с и 5 постановляющей части данной 
резолюции, которые соответственно касаются 

технической и экономической помощи и чрез
вычайных мер по обеспечению дальнейшего 
функционирования основных видов обслужива~ 
ния. Несколько странно, что вплоть до 13 сен
тября 1962 года не было выдвинуто никаких 
предложений о чрезвычайных мерах, хотя дан
ная резолюция была принята 27 июня. Он хотел 
бы знать, почему согласие Консультативного 
комитета было запрошено лишь перед самым на
чалом семнадцатой сессии и почему столь долго 
откладывалось решение по этим проек:;ам, если 
учесть, что они относятся к чрезвычаиным ме-

рам. 

32. Он сам убежден в том, "-!ТО оба т:роекта дей
ст.вительно носят характер чрезвычаю1~1х мер, и 
ему непонятно, почему Консультативныи комитет 
столкнулся с затруднениям~ при согласовании 
этих просьб с формулировкои пункта 5 постанов
ляющей части резолюции 17 46 (XVI). Кроме 
того он не разделяет опасений, высказанных 
Кон~ультативным комитетом (см. А/С .5/929 и 
Corr. l, пункт 6). Комитет одобрил ассигнование 
250 ООО долларов впредь до принятия более под
ходящих мер для покрытия остатка расходов по 
этим проектам вне обыкновенного бюджета, и 
его ссылка в подпункте Ь своих замечаний по 
докладу Генерального Секретаря о техниче
ской и экономической помощи создает впечатле-
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н11е, что Консультативный комитет ожидает это
го доклада, поежде чем принимать дальнейшие 

решения по срочным проектам. Это совершенно 
неправильно, ибо срочные меры, о которых гово
рится в .пункте 5 постановляющей части резолю
ции 1746 (XVI), не относятся к технической и 
экономической помощи, предусмотренной в пунк
те 4 с постановляющей части этой резолюции. 
Совершенно очевидно, что существует безотла
гательная необходимость в обоих проектах, и 
поэтому вызывает разочарование то, что до сих 

пор не распространен доклад о технической и 

экономической помощи. Во всяком случае, до 
тех пор пока ,не будет представлен этот доклад 
Пятый комитет не сможет рассматривать мне: 
нне Консультативного комитета о финансирова
нии срочных проектов не по обыкновенному 
бюджету, как это, по-видимому, предусмотрено 
в пункте 4 с постановляющей части резолюции 
1746 (XVI). Если доклад должен ·появиться в 
скором времени, то Вице-секретарь, по-видимому, 
знаком с его проектом; делегация Ирака хотела 
бы знать, действительно ли в этом докладе пре
дусмотрено покрытие остальной части расходов 
по срочным проектам. Поскольку сумма в 250 ООО 
долларов была одобрена лишь для принятия 
безотлагательных предварительных мер, он хо
тел бы знать, имеются ли какие-нибудь гаран
тии того, что проекты будут за,вершены . 

33. Г-н МАЛХОТРА (Непал) напоминает, что 
на шестнадцатой сессии Генеральной Ассамб
леи в ходе прений в Четвертом комитете, неза
долго до предоставления независимости Руанде 
и Бурунди, многие делегации высказали тревогу 
по поводу серьезных практических затруднений, 
с которыми оба новых государства столкнутся 
в ближайшем будущем; именно поэтому в пунк
те 5 постановляющей части резолюции 1746 
(XVI) было решено уполномочить Генерального 
Секретаря «принимать обязательства, не превы
шающие 2 миллионов долларов .. , для обеспече
ния дальнейшего функционирования необходи
мых видов обслуживания в обеих странах», не 
говоря уже о выделении средств на техническую 

помощь в долгосрочном порядке. В то же время 
министр иностранных дел Бельгии заверил Чет
вертый комитет ( 1273-е заседание), что Бельгия 
будет продолжать оказывать существенную по

мощь Руанде и Бурунди после достижения ими 
независимости. Поскольку у Пятого комитета 
нет сведений о характере и масштабах подоб
ной помощи и поскольку у Консультативного 
комитета возникли сомнения относительно уме

стностн финансирования проектов, о которых 
идет речь, по обыкновенному бюджету Органи
зации, делегация Непала хотела бы знать, поче
му правительство Бельгии не считает возмож
ным выделить средства на эти проекты в соот

ветствии с собственной программой технической 
помощи. 

34. Ввиду того что оба проекта, находящиеся в 
настоящее время на рассмотрении, связаны 

<<с капитальными расходами по оказанию помо-

щи», которые, как указал Консультативный ко
митет, обычно не включаются в обыкновенный 
бюджет, делегация Непала хотела бы также 
знать, из каких источников предполагается по
крыть остальную часть расходов. 

35. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) не может понять, 
почему Консультативный комитет согласился на 
принятие обязательств в сумме не превышаю
щей 250000 долларов. Резолю~ия 1746 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи ясно уполномочивает 
Генерального Секретаря взять на себя обяза
тельст·ва, не превышающие 2 миллионов долла
ров. Если бы он испрашивал более 2 миллионов 
долларов, оговоренных в пункте 5 постановляю
щей части этой резолюции, или если бы К.он
сулыативный комитет показал, что проекты: о 
ко:орых идет речь, не относятся к числу чрезвы

чаиных мер по смыслу этого пункта, то можно 

было бы понять проявленную этим Комитетом 
предосторожность; в сущности Генеральный Сек
ретарь попросил предоставить лишь 800 ООО дол
ларов. Консультативный комитет неоднократно 
заявлял, что он не компетентен пересматривать 

решения, принимаемые другими органами Орга
низации Объединенных Наций; если он теперь 
хочет изменить эту политику, что, как видно, 

соответствует действительности, то было бы не
своевременно и неуместно открывать дискуссию 

по столь серьезному вопросу. Однако никто не 
высказал своего несогласия с тем, что оба про· 
екта для Руанды и Бурунди являются жизненно 
необходимыми для обеспечения дальнейшего 
функционирования основных видов обслужива
ния; поэтому делегация Израиля предлагает, 
чтобы сумма в 250 ООО долларов, рекомендован
ная Консультативным комитетом, была увеличе
на до 750 ООО долларов и была поровну поделена 
между двумя проектами . 

36. Г-н АЛЬЕНДЕ (Чили) соглашается с заме
чаниями представителей Ирака и Израиля. 

37. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
указывает, что Генеральный Секретарь в сущ
ности согласился с рекомендациями Консульта
тивного комитета и сам испрашивает лишь 

250 ООО долларов; поэтому представитель Израи
.1я выдвинул новое предложение. 

38. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) говорит, 
что Консультативный комитет не принял во вни
мание проявленное в Четвертом комитете беспо
койство по поводу ближайшего будущего Ру
анды и Бурунди и не учел безотлагательных 
потребностей обоих правительств, выразивших
ся в их просьбах Генеральному Секретарю об 
оказании помощи по восстановлению основных 
видов обслуживания. Берег Слоновой Кости 
слишком хорошо знаком с трудностями по цент
рализации административных служб, на что его 
делегация уже имела возможность указать в 
связи с учреждением информационного центра 
Организации Объединенных Наций в его стра· 
не, и никто не может сомневаться в безотлага
тельной необходимости средств, испрашиваемых 



934-е заседание - 30 октября 1962 года 153 

Генеральным Секретарем. Поэтому он поддер
живает предложение представителя Израиля об 

увеличении ассигнований до суммы, которая 
больше соответствовала бы тому, что первона
чально испрашивал Генеральный Секретарь. 

39. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листичес_ких Республик) отмечает, что Консуль-' 
тативныи комитет подчеркнул безотлагательную 
необходимость принять немедленные предвари
тельные меры по проекту ремонта дороги в Бу

рунди до начала сезона дождей; насколько он 

понимает, сезон дождей уже начался , и он хотел 
бы знать, были ли фактически приняты такие 
меры. Он также хотел бы знать, каким образом 
случилось, что дорога пришла в негодность лишь 

спустя год· после того, как она была построена 
с помощью Международного банка реконструк
ции и развития, и несет ли соответствующий под

рядчик некоторую ответственность в этом воп

росе. 

40. Во-вторых, не следует забывать, что до по
следнего времени Руанда и Буру~tди являлись 
колониями Бельгии, которая эксплуатировала 
обе территории в собственных интересах. Поэто
му лишь справедливо, чтобы Бельгия поделила 
с Организацией Объединенных Наций ответст
венность за предоставление новым государствам 

технической помощи, в которой они столь серь
езно нуждаются . В этой связи он хотел бы знать, 
какой вклад вносит Бельгия . 

41. Наконец, в пункте 7 доклада Генерального 
Секретаря имеется ссылка на помощь, которую 
обе страны могут ожидать в результате веду
щихся в настоящее время переговоров о дву

сторонних и многосторонних соглашениях. Он 
хотел бы знать, как протекают эти переговоры 

и будут ли соответствующие соглашения пред
ставлять собой «более подходящие меры», упо
мянутые в подпункте а замечаний Консультатив
ного комитета (см. А/С.5/929 и Corr.1, пункт 6) . 

42. Г-н ЛЮ (Китай) также считает, что обе 
страны нуждаются в срочной помощи и в отно
шении них, как бывших подопечных территорий 
Организации Объединенных Наций, должна 
быть проявлена особенная щедрость. Комитет 
располагает лишь одним документом, на кото

ром он мог бы основывать свои заключения (А/ 
С.5/929 и Corr. l), и из этого документа явству
ет, что оба проекта, о которых идет речь, ЯВ· 
ляются жизненно необходимыми для обеспече
ния дальнейшего функционирования основных 
видов обслуживания. Поэтому делегация Китая 
не может понять, почему Консультативный ко
митет счел невозможным согласиться на ассиг

нование 800 ООО долларов, первоначально испра
шиваемых Генеральным Секретарем, и хотела 
бы получить дополнительные сведения о моти

вах, лежащих в основе рекомендаций этого Ко
митета. 

43. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что он 
поддерживает рекомендацию Консультативного 
комитета об ассигновании 250 ООО долларов по 

ряду причин. Во-первых, это ассигнование по
зволит Генеральному Секретарю выполнить 
пункт 5 постановляющей части резолюции 17 46 
(XVI). Во-вторых, то, что Генеральный Секре
та~ь согласился с сокращением его первоначаль

нои сметы, показывает, что он учитывает не

прочность финансового положения Организации. • 
В-третьих, смета была сведена к минимуму и 
касается лишь чрезвычайных мер. В-четвертых, 
поскольку дорожный проект является для Орга
низации Объединенных Наций новым видом дея
тельности, благоразумно ассигновать лишь сум
му, достаточную для предварительного обследо

вания и планов, впредь до рассмотрения общего 

вопроса, должна ли Организация Объединенных 
Наций брать на себя осуществление rосударст
ве_нных работ в стране, являющейся членом Ор
ганизации. 

44. Он не может поддержать предложение Из
раиля об увеличении ассигнований до 750 ООО 
долларов ввиду отсутствия сколь-либо подроб
ного обоснования расходов. В настоящее время 
сумма в 400 ООО долларов на каждый из двух 
проектов является лишь предположительной . . 
Поэтому 250 ООО долларов будут использованы 
для детального планирования и тщательной 
оценки стоимости работ. Кроме того, предложе
ние Израиля не соответствует взглядам почти 
всех делегаций, которые подчеркивали необхо
димость стабилизации бюджета, установления 
порядка очередности и укрепления бюджетного 
контроля и дисциплины. 

45. В настоящее время Комитет располагает 
возможностью проявить бюджетную дисципли
ну, одобрив рекомендацию Консультативного 
комитета. Это _не предопределит его будущих 
действий в отношении проектов оказания техни
ческой и экономической помощи обоим государ
ствам, дальнейшее финансирование которых еще 
предстоит рассмотреть. Решение по этому вопро
су будет принято, когда Комитет займется до
кладом Генерального Секретаря. Тем временем 
срочные проекты должны осуществляться, и для 

этой цели необходимо одобрить рекомендован
ное ассигнование в 250 ООО долларов. 
46. Г-н АМАЧРЕ (Вице-секретарь, ведающий 
гражданскими операциями в Конго), отвечая на 
вопрос представителя Соединенного Королевст
ва относительно решения поделить сумму в 

250 ООО долларов поровну между двумя проекта
ми, говорит, что Консультативный комитет со
гласился на обязательство в общей сумме 
250 ООО долларов, не указав, каким образом 
должны быть распределены эти деньги, и поэто

му Генеральный Секретарь воспользовался в 
данном вопросе своей дискреционной властью. 

47. Некоторые делегации говорили о задержке 

представления доклада, предусмотренного в 

пункте 4 с постановляющей части резолюции 
1746 (XVI) . Задержка вызвана тем, что Секре
тариат стремится включить в доклад возможно 

более широкую информацию относительно раз
личных нстnчников, нз которых может финанси-
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рооаться подобная помощь; поэтому он ожидает 
завершения затянувшихся переговоров между 

правительством Бельгии и правительствами 
Руанды и Бурунди. Секретариат надеется опуб
ликовать доклад в течение первой недели но
ября. 

48. Представитель Ирака спросил, почему Гене
ральный Секретарь запросил согласие Кон
сультативного комитета лишь 13 сентября. При
чиной этого является то, что сам г-н Амачре был 
направлен Генеральным Секретарем в Руанду 
и Бурунди, чтобы произвести обследование на 
месте, и вернулся в Центральные учреждения 
лишь в конце августа. Представитель Ирака 
также спросил, какие именно предусматривают

ся меры для покрытия остатка расходов вне 

обыкновенного бюджета - это является одним 
из вопросов, подлежащих рассмотрению в док

ладе об оказании помощи по удовлетворению 
потребностей обеих стран, который в соответ
ствующее время будет представлен на обсужде
ние Второго комитета. 

49. Некоторые делегации высказали беспокойст
во о том, что сумма в 250 ООО долларов может 
оказаться недостаточной для успешного завер
шения обоих проектов. Он вновь обращает вни
мание Комитета на замечания Консультативно
го комитета, содержащиеся в пункте 6 докумен
та А/С.5/929 и Corr.1, в котором ясно сказано, 
что данная сумма предназначена лишь для 

оплаты расходов на «предварительное планиро

вание и другие существенные предварительные 

шаги ... впре,!Jь до принятия более подходящих 
мер для покрытия остатка расходов вне обыкно
венного бюджета». 

50. В ответ на вопрос представителя Непала от
носительно помощи Руанде и Бурунди, оказы
ваемой Бельгией, он говорит, что правительство 
Бельгии выделило значительную сумму на тех

ническую помощь обеим странам и что в этих 
странах находятся бельгийские эксперты; одна
ко, насколько ему известно, не предполагается 

никакой помощи в отношении проектов, связан

ных с капитальными вложениями, к числу кото

рых относятся два обсуждаемых проекта . 

51. Отвечая на вопрос представителя Советского 
Союза относительно проекта по ремонту доро
ги, он говорит, что удалось лишь проделать пред
варительную работу, позволившую ~ользовать
ся дорогой до конца сезона дождеи . Дорога 
действительно была построена лишь приблизи
тельно год назад, но в течение прошлого года 
шли необычайно сильные дожди, и в столь труд
ных горных условиях очень быстрый износ дорог 
не является необычным явлением. 

52. Ряд делегаций, включая делегацию Арген
тины, попросили представить дополнительную 
информацию относительно того, каким образом; 
Генеральный Секретарь и Консультативный ко
митет пришли к своей смете расходов по обоим: 
проектам. Более полные сведения будут содер
жаться в предстоящем докладе о потребностях. 
в технической и экономической помощи. Теи 
временем Председатель Консультативного коми
тета, наверное, смог бы объяснить, почему этот 
Комитет счел невозможным утвердить первона
чальное требование Генерального Секретаря на 
800 ООО долларов. 

53. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд

жетным вопросам) отмечает, что несколько де
легаций критиковали Консультативный комитет 
за проявление неуместной бережливости. Одна
ко о рекомендациях Консультативного комитета 
следует судить, учитывая весьма значительную 

ответственность этого орга,на, вытекающую из 

резолюции 1735 (XVI) Генеральной Ассамблеи 
о непредвиденных и чрезвычайных расходах, а 
также в свете обстоятельств, существовавших в 
то время, когда данный вопрос был передан на 
его рассмотрение. Как известно членам Пятого 
комитета, основная задача Консультативного 
комитета в соответствии с вышеупомянутой • ре
золюцией состоит в том, чтобы следить за фи
нансовым положением Организации в перерыве 
между сессиями Генеральной Ассамблеи; между 
тем Комитету предложили заняться вопросом 
двух проектов, касающихся Руанды и Бурунди, 
перед самым началом семнадцатой сессии, и 
Комитет пошел на это не без серьезных опасе
ний со стороны нескольких членов, включая са
мого г-на Агнидеса. 

54. Что касается суммы в 250 ООО долларов, ре
комендованной Консультативным комитетом, то 
необходимо самым энергичным образом под
черкнуть, что она предназначена лишь для осу

ществления предварительных шагов впредь до 

принятия более подходящих мер для покрытия 

остальной части расходов. Теперь, когда дорог~ 
У сумбура - Кигали пришла в состояние полнои 
негодности, сумма в 250 ООО долларов может 
показаться ничтожно малой, но Консультатив
ный комитет нельзя винить в том, что он исхо· 
дил в своих рекомендациях из существовавших 

в свое время обстоятельств. Во всяком случа~ 
рекомендация Комитета носит консультативньш 
характер, и Пятый комитет свободен принять 
иное решение, если он этого пожелает. 

Заседание закрывается в 18 час. 45 мин. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый rод 
(А/5223, А/5239, А/5272 и Corr.1, А/С.5/927, 
А/С.5/929 и Corr.1, А/С.5/931 и Coгr·.t, А/С.5/ 
L.728) (продолжение) 

.Дополнительные финансовые обязательства для оплаты 
чрезвычайных мероприятий в связи с резолюцией 
1746(XVI) Генеральной Ассамблеи - будущее Руанда
Урунди (А/С.5/929 и Corr.1) (продолжение) 

l . Г-н ГА.ССУ (Toro) говорит, что он хотел бы 
услышат'ь от Контролера ответ на уместный воп
рос, заданный на 934-м заседании представите

.лем Аргентины : сможет ли Генеральный Секре
тарь, который попрос._1-1л разрешения произвести 

_расходы на сумму до 800 ООО долла_ров для ока 
зания срочной помощи в соответствии с резолю
цией 1746 (XVI) Генеральной Ассамблеи, обой
тись суммой в 250 ООО долларов, разрешенной 

.Консультативным комитетом по администра
.тивным и бюджетным вопросам? 

2 . Г-н ТЕРНЕР (Контролер) прежде всего хо
тел бы ясно заявить, что Генеральный Секретарь 
строго соблюдал положения . резолюции 17 46 
(XVI), . а, следовательно, также резолюции 173_5 
(XVI) о непредвиденных и чрезвычайных расхо-
дах на 1962 год. По мнению Генерального Сек
ретаря, . оба проек:га , упомянутые, в его докладе 
(А/С.5/929 и Corr. l), бесспор_но, -принадлежат к 
числу чрезвычайных мер" необходимых для 

.обеспечения дальнейшего функционирования ос
новных видов . обслуживания в обеих странах . 
Это его заключение не было необдуманным. По
ложение было тщательно изучено как в Цент
ральных учреждениях, так и на месте. Затем бы-

. ло запрошено предварительное согласие Кон
,сультативноrо комитета, как это предусмотрено 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТi -935~е 
ЗАСЕААНИЕ 

Среда, 31 октября 1962 года, 

10 час. 55 мин. 

Нью-Йор,с 

в резолюции 1735 (XVI). Поскольку этот Коми
тет взял н а себя обязательства на общую сумму 
до 250 ООО долларов, у Генерального Секретаря 
не оставалось иного выбора, кроме как попро
сить Пятый комитет увеличить на эту сумму до
полнительные ассигнования на 1962 rод. Однако 
любое государство - член Организации имеет · 
право предложить включить в обыкновенный 
бюджет большую сумму для этой цели. 

3. Генеральный Секретар,ь вполне убежден, что 
имеются веские основания для принятия обяза

тельств на сумму в 800 ООО долларов. Возможно, 
что обсуждение во Втором комитете доклада о 
технической помощи Руанде и Бурунди в целом 
поможет принять окончательное решение на 

основе более полной информации. В соответст
вии с практикой, которая уже имела место в 
отдельных случаях, любой неиспользованный 
остаток может быть перечислен на специальный 
счет. Но поскольку уже в сентябре стало ясно, 
что доклад о потребносrях Руанды и Бурунди 
в технической и экономической помощи не бу
дет рассмотрен до ноября, Генеральный Секре
тарь счел, что он не может более откладывать 
меры до принятия решения Вторым комитетом 
и Генеральной Ассамблеей. Поэтому он взял на 

.себя обязательства на сумму до 250 ООО долла-
. ров. • 

4. Не возникнет никакой потребности в дополни
тельных ассигнованиях, если данные проекты 

будут рассматриваться как проекты технической 
помощи, осуществляемые под руководством Ор
ганизации Объединенных Наций. Фактически 
несколько представителей спросили, . не могут iш 
эти проекты финансироваться не по · обьшновен
ному бюджету, а, например, по Расширенной 
программе технической помощи или через Спе
циалы-Jый фонд. Однако эти проекты не отве
чают требованиям , предъявляемым к помощи, 
оказываемой по Расширенной программе, тогда 
как Специальный фонд .. сможет принять реше
ние лишь в 1963 году и к тому же должен бу
дет произвести обследование на месте. Еще не 
.исключена возможность помощи на двусторон

ней основе; кроме того, Генеральная Ассамблея 
может учредить специальную_ программу, анало

гичную фонду для операций в Конго и финан
сируемую п'утем добровольных взносов, с тем 
чтобьr получить средства на сумму 800 ООО дол
ларов (или больше, поскольку оба правительст
ва _ представили проекты, предусматривающие 
расходы в размере более 3 миллионов долла-
ров). • 

155 A/C.5/SR.935 
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5. Гн- ТЮРИН (Бельгия) напоминает, что пред
ставители Непала и Советского Союза предло
жили (934-е заседание), чтобы срочные проекты 
оплачивались на основе двусторонних соглаше

ний о технической помощи, заключенных между 
Бельгией, с одной стороны, и Руандой и Бурун
ди, с другой. Представитель Непала высказал 
ту точку зрения, что резолюция 1746 (XVI) упол
номочивает Генерального Секретаря произвести 
расходы лишь в случае ухода бельгийских спе
циалистов из страны, тогда как п_редставитель 

Советского Союза утверждал, что, ,поскольку 
Бельгия эксплуатировала обе страны в течение 
многих лет, вполне естественно, -чтобы она ока
зывала им помощь. 

6. По его мнению, меры, предусмотренные в 
пункте 5 постановляющей части резолюции 17 46 
(XVI), направлены скорее на то, чтобы допол
нить техническую помощь, оказываемую Бель
гией, 11 выразить солидарность международного 

сообщества с Руандой и Бурунди. Он не счита
ет, что, высказывая сомнения относительно 

предложения Генерального Секретаря, Консуль
тативный комитет хотел сказать, что расходы 

должны быть возложены на Бельгию. Бельгия 
решила продолжать предоставлять помощь Ру
анде и Бурунди после достижения ими незави

симости, хотя она отнюдь не обязана делать это. 
За период с 1950 по 1961 год она оказала этим 
двум странам помощь на общую сумму 120 мил
лионов долларов, другими словами, приблизи
тельно по 10 миллионов в год. В 1961 году она 
выделила 10 миллионов на покрытие дефицита 
бюджета, 4 миллиона на расходы по социально
му обеспечению и на административные расхо

ды и почти 9 миллионов на поддержание по
рядка. Техническая помощь, которую Бельгия 
намерена предоставлять в дальнейшем, будет 
регулироваться соглашениями, закл_юченными с 

обеими странами. Согласно условиям соглаше
ний, заключенных с Руандой, Бельгия окажет в 
1963 году техническую помощь на сумму при

мерно 4 миллиона долларов и в распоряжение 

этой страны будет предоставлено 220 бельгий
ских специалистов. Техническая помощь Бурун
ди, очевидно, будет иметь такие ~е масштабы, и 
в дополнение к этому 40 бельгииских специали
стов будут работать над экономическими проб
лемами, представляющими интерес для обеих 
стран. Ввиду того, что Бельгия делает для Руан
ды и Бурунди, она имеет право обратить _вни
мание Организации Объединенных Нации на 
срочные проекты, которые, как считалось, не 
входят в компетенцию Бельгии, но которые тем 
не менее крайне необходимо осуществить. 

7. Г-н КЭРТИС (Австралия) считает оправдан
ным решение Консультативного комит:та. В свя
зи с данным вопросом Консультативныи комитет 
столкнулся с серьезными проблемами, которые 
в настоящее время стоят перед делегациями. 
Представители, утверждавшие, что }<о~сульта
тивный комитет отказал в чрезвычаинои помо
щи имеющей важное значение, как видно, не 
по;ностью понимают задачи Комитета и то, что 

он призван делать в соответствии с резолюцией 
Генеральной Ассамблеи. Речь не идет о том, вы
ступают ли государства-члены за или против 

оказания помощи Руанде и Бурунди. Никто не 
отрицает, что эти страны очень нуждаются в 

помощи. Следует помнить, что резолюция 1746 
(XVl) была принята в то время, когда Гене
ральная Ассамблея была серьезно встревоже
на будущим обеих стран; Четвертый комитет 
считал, что необходимо предусмотреть возмож
ность оказания чрезвычайной помощи в широ
ких масштабах. Поэтому Генеральная Ассамб
ления уполномочила Генерального Секретаря 
принять меры в соответствии с резолюцией о 
непредвиденных и чрезвычайных расходах. Со
бытия, к счастью, показали, что опасения Ас
самблеи были необоснованными. Однако Руан
да и. Бурунди находятся в затруднительном 

положении, и обследование, произведенное экс
пертами показало, что необходимо в срочном по
рядке осуществить некоторые проекты. Кон
сультативный комитет пришел к заключению, 
что ввиду чрезвычайного положения он может 
разрешить Генеральному Секретарю взять на 
себя обязательства, необходимые для срочной 
предварительной работы по проектам, впредь 
до всестороннего рассмотрения данного вопро

са Генеральной Ассамблеей. Делегация Австра
лии без ·затруднений поддержит требование Ге
нерального Секретаря на сум~tу, которая была 
разрешена Консультативным комитетом. 

8. Однако были выдвинуты новые предложения 
об увеличении суммы, которую Генеральный 
Секретарь мог бы истратить в качестве дополни

тельных ассигнований на 1962 год. К сожале
нию, ясно, что пройдет некоторое время, прежде 
чем будет рассмотрен доклад Генерального Сек
ретаря Второму комитету: Делегация Австра· 
лии предпочла бы, чтобы не принималось ника
кого нового решения до рассмотрения этого док

лада Вторым комитетом или, по крайней мере, 
до его опубликования. В то же время нельзя 
допускать, чтобы проекты оказались неосуще
ствленными из-за отсутствия средств. При сло
жившихся обстоятельствах делегация Австра
лии была бы готова рассмотреть новую просьбу 
Генерального Секретаря при условии, что она 
будет подкреплена подробной информацией, ко
торая показывала бы, что дополнительная сум
ма требуется немедленно и что Пятый комитет 
должен принять решение, не дожидаясь доклада 
Генерального Секретаря. Например, он хотел 
бы знать, какие средства потребуются для про
должения работ по проектам до раGсмотрения 
Вторым комитетом общего доклада Генераль
ного Секретаря и какие имеются возможности 
покрытия этих расходов вне обыкновенного 

· бюджета. Если Генеральный Секретарь предста
вит Пятому комитету новое предложение, пока· 
зывающее, что обстоятельства требуют допол
нительных ассигнований, то подобное предло
жение может быть передано Консультативному 
комитету на предварИ1:_ельное рас~мотрение в 
соответствии с обычнои процедурои. 
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9. Г-н УСАМУГУРА (Руанда) напоминает, что 
до того, как его страна и Бурунди достигли не
зависимости, вся административная деятель
ность Руанда-Урунди была сосредоточена в 
Усумбуре, являю u 1 е ir с п т е п ерь столицей Бурун
ди. В результате этого Руанда оказалась со
вершенно .1Ишенной каких-либо помещений не
обходимых хотя бы д.1я рудиментарной а~ми
нистративной инфраструктуры. Эта проблема 
становится очевидной для любого приезжего, 
как только он прибывает в страну. Поэтому Ге- . 
неральный Секретарь решил заняться сначала 
проблемой админнстратнвных помещений, не
оютря на существование в Руанде других 
срочных проблем ; до тех пор пока эта проблема 
не будет разрешена, правительство не сможет 
осуществлять свои другие ·задачи. 

IO. Дорога из Усум бу р ы в Кигал и, как единст
венный наземный путь, соединяющий Руанду и 
Бурунди, иыеет жнзенно важное значение для 
э1юноJ1tики обеих стран. Строительные материа
.,ы, се .1ьскохозяilственные продуюы и другие 
грузы приходится перевозить по этой дороге, 

поскольку невоз;-,10ж но доставлять все на само• 

.1етах. 

11. Оказав Руанде и Бурунди помощь в осуще
ствлении прое·ктов, пред.1оженных в отношении 
этих двух жизн е нно важных вопросов. Органи
зация Объединенных Н а ций обеспечит хорошую 
основу дальнейшего развития обеих стран. 

12. Г-н АХМЕД (Судан) говорит, что он был 
несколько разочарован рекоJ\!ендацие й Консуль
тативного комитета и еше больше разочарован 

тем, что Генеральныl! С е кретарь согласи,1ся с 
этой рекомендацие й и в то же время указал, что 
суr.1ма 250 ООО долларов является недостаточной. 
С данной проблемой связ аны три важных 1110-
мента. Во-первых, как несколько минут тому 
назад совершенно справедливо указал предста

вител ь Руанды, оба проекта являются срочными; 
во-вторых, как объяснилп на 934-111 заседании 
представители Ирака и Непала, Организация 
Объединенных Наций несет особую ответствен
ность за достижение н езависимости Руандой и 
Бурунди; в-третьих, существует принцип11а.1 ь
ный вопрос: правильно :ш финансировать по
добные проекты по обыкновенному бюджету? 
В обычных условиях Судан ответил бы на по
следний вопрос отрицательно. Однако первые 
два фактора, которые он только что упомянул, 

а таюке резолюция 1746 (XVI) Генеральной 
Ассамблеи полностью оправдыв а ют в данном 
случае подобную линию действий. В этом отно
шении делегация Судана не согла сна с Консуль
тативным комитето111. Последни й встал на ту 
точку зрения, что в принципе расходы подобного 
рода никогда не должны оплачиваться по обык
новенному бюджету; в то же время он отошел от 

этого принципа, согласившись на ассигнование 

250 ООО долларов, что, как видно, является 1юм

промиссом. Однако не может быть никаких ком
промиссов, когда дело касается принципов: с ни-

ми надо либо соглашаться, либо их надо отвер
гать . 

13. Нет сомнения в то111, что решение Консульта
тивного комитета оправдано , поскольку данный 
вопрос был передан ему перед самым открытием 
сессии Генеральной Ассамблеи; приближение 
sезона дождей вынудило его принять решение 
оыстро, короче говоря, у него не было иного вы

бора . О~нако, подняв вопрос принципа, К:онсуль
тативныи комитет заявил, что необходимо будет 

подождать «принятия более подходящих мер для 
r.01<рытия остатка расходов по этим проектам 

вне обыкновенного бюджета» (см. А/С.5/929 и 
Corr. l, пункт 6). Г-н Ахмед интересуется, каки-
11ш могут быть эти меры. Предполагается , 11то 
данные проекты не могут финансироваться по 
Расширенной програ11iме технической помощи или 
через Специальный фонд. Руанда и Бурун~ 
дн еще не являются членами Международного 
банка реконструкции и развития, и, ,во всяком 
случае, его механизм срабатывает очень мед

ленно. Ана J1огичным образом двусторонняя по
мощь или добровольные взносы потребуют не
которого времени для проведения организацион

ных мер. Поэтому ни один из этих источников 
финансирования нельзя использовать при чрез
вычайно111 положении. 

14. Кроме того, с тех пор как Консультативный 
комитет принял свое решентте, условия из.111ени 

.1 ись: Генеральн ая Ассамблея заседает, Пятый 
комитет рассм а тривает вопро.с и в скором време

ни будет опубликован доклад Генерального Сек
ретаря ; к тому же уже начались капитальные 

работы . Поэто:-.1у бы .тю бы лучше всего, если бы 
Пятый комитет вновь передал вопрос Консуль
татнвно111у ко~нпету и попросил его пересмотреть 

свою поз 1щию с учетом существующих обстоя
те.1ьств . Прежде чем выдвигать соответствующее 
офици а.11,ное предложение, он хотел бы знать, 
будет JIИ поставлено на голосование предложе
ние , nнесенное Израилем на 934-111 заседании . 

15. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что сущест
вуют два аспекта данного вопроса: во-первых , 

технический и финансовый аспект, который был 
очень вразумительно разъяснен представителем 

Австралии, и, во-вторых, моральный аспект, на 
который обратили внимание представители Ру
анды и Судана. С технической точки зрения до
полнительные ассигнования, ре1юмендованные 

Консультативным комитетом, возможно явятся 
достаточными для покрытия расходов в течение 

остающих~я двух месяцев 1962 финансового го 
да. Однако имеется также моральный аспект: на 
шестнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи все 
делегации первоначально предполагали , что, ког
да Руанда и Бурунди обретут независимость, 
они пожелают остаться в составе единого госу

дарства, пусть даже и федеративного. Генераль
ная Ассамблея приложила значительные усилия 
к достижению этого результата, но правительст

ва Руандьr и Бурунди в один голос отвергли его 
и тем самым вы.з вали у всех государств - чле
н ов Организации Объединенных Наций опасения 
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по поводу того, что достижение независимости 
обеими странами может сопровождаться беспо
рядками и кровопролитием. В этой атмосфере 
тревоги Генеральная Ассамблея приняла резо
люцню 1746 (XVI), уполномочивающую Гене
ралыюrо Секретаря взять на себя обязательст
ва, не превышающие 2 миллионов долларов, с 
целью принятия чрезвычайных мер, которые, 
как предпол_аrалось, будут носить главным обра
зом военныи характер. Однако, к общему удов
летворению, конфликта не последовало, и оба 
государства проявили благоразумие, делающее 
честь народам, имеющим более длительную исто
рию. Он спрашивает, не предполагается ли те
перь вместо выражения признательности сокра
тнть с 2 миллионов до 250 ООО долларов ассиг
нования, которые следует выделить для этих 
стран, ввиду колоссальной потребности в них. 
Представитель Руанды в своем блестящем заяв
лении подчеркнул срочный характер предлаrае-
111ых проектов. Делегация Франции всегда отка
зывалась поощрять практику выделения ассиг
нований, которые превышали бы потребности. 
Однако в рассматриваемом случае даже это бы
ло бы лучше, чем заставить все государства 
Африки испытать весьма сильное психологиче
ское и моральное разочароваРие. Поэтому деле
гация Франции предлагает, чтобы Комитет в 
порядке компромисса увеличил ассигнования 

на эти проекты до 500 ООО долларов. 

16. Г-н ГАССУ (Того) говорит, что он полностью 
понимает позицию Консультатпnноrо комитета 
н считает, что этот Комитет руководствовался в 
своем решении стремлением улучшить финансо

вое положение Организации Объединенных На
ц11й . Однако, как указал представитель · Фран
ции, существуют два подхода к данной пробле

ме: финансовый подход, при котором наилучшим 
решением вопроса является соблюдение строгой 
ф11нансовой ортодоксальности, и моральный под
ход, который становится более понятным при 
рассмотрении его с учетом событий недавнего 
прошлого. Если обратиться к этому прошлому, 
то будет ясно, что 800 ООО долларов, предложен
ные Генеральным Секретарем, являются в сущ
ности ничтожно малой суммой по сравнению с 
1<олоссальными расходами, которые, как опа

сались все государства-члены два года тому 

назад, придется произвести. В то время многие 
полагали, что даже если удастся избежать серь
езных политических беспорядков, то обе страны 
будут испытывать такие экономические затруд
нения, что Организация Объединеннь1х Наций, 
ввиду ее особой ответственности в данном воп
росе, должна будет предоставить им очень круп
ные субсидии. В этой напряженной атмосфере 

·была принята резолюция 1746 (XVI), соавтором 
которой являлось Того. Сумма в 2 миллиона 
долларов, указанная в этой резолюции, была 
лишь компромиссом: в соответствии с первона

чальным предложением был бы учрежден спе
циальный фонд в 10. миллионов долларов. В то 
время многим делегациям было ясно, что 
:2 миллиона долларов будут необходимы не толь-

ко для покрытия расходов по возможным· воен
ным операциям, но также в первую очередь для 
оказания помощи обеим странам в деле осуще
ствления их первых срочных программ экономи
ческого развития. Однако Руанда и Бурунди 
попросили об очень немногом, и сумма в 800 ООО 
долларов, испрашиваемая Генеральным Секре
тарем, была установлена не в результате дога
док, а путем тщательной оценки специалистами 
программы и положения. ,, 1 ,, 

17. Те, кто знаком с Руандой и Бурунди, знают, 
что дорога из Усумбуры в Киrали является жиз
ненно важной артерией экономики обеих стран. 
Эта горная дорога - единственная дорога, свя
зывающая обе страны, в настоящее время яв
ляется почти непроезжей, не существует никако
го иного пути для перевозки продукции обеих 

стран, преимущественно сельскохозяйственной. 

Было бы совершенно бесполезным предостав
лять лишь часть ассигнования, испрцшиваемоrо 

Генеральным Секретарем для капитального ре
монта этой дороги, поскольку, если будет отре
монтирована только часть дороги, то она по

прежнему будет непроезжей и государствам
членам придется списать расходы по всей опера

ции. Приятно отметить, что многие государства
члены понимают эту проблему и отдают себе 
отчет в необходимости полностью удовлетво
рить просьбу об ассигнованиях. 

18. Аналогичным образом сооружение админи
стративных зданий в Киrали является весьма не
отложной проблемой, поскольку в обеих странах 
фактически существует лишь один rород
Усумбура. Руанда не сможет существовать как 
государство, обладающее подлинно националь
ной администрацией, без необходимой инфра
структуры в виде помещений . 

19. В силу этих различных · причин делегация 
Того присоединяется к тем делегациям, которые 
потребовали увеличения ассигнований с 250 ООО 
долларов до 750 ООО. Кроме того, она рассмат
ривает эти расходы лишь как предварительные, 

ибо после того, как Генеральный Секретарь 
представит исчерпывающий доклад об условиях 
в обеих странах, по-видимому, возникнет необ
ходимость в оказании помощи Руанде и Бурун
ди в более широких масштабах. 

20. Г-н КВАО (Гана) присоединяется к замеча
ниям, сделанным представителем Нигерии на 
934-м заседании, и ,высказывает крайнее удивле
ние в связи с тем, что ,Консультативный ко,митет 
решил рекомендовать подобное сокращение ас
сигнований, испрашиваемых Генеральным Секре
тарем. Разъяснения, данные на том же заседаиии 
представителем Генерального Секретаря, а так
же заявления других делегаций, укрепили убеж
дение r-на Квао в том, что Консультативный ко
митет вполне бы мог разрешить более крупную 
сумму ассигнований. По его мнению, Генераль
ный Секретарь был уполномочен резолюцией 
1746 (XVI) Генеральной Ассамблеи принять оп
ределенные меры, и именно в осуществление этой 
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резолюции он представил смету на сумму 

800 ООО долларов, которая была установлена не 
произвольно, а после тщательного рассмотрения 

вопроса должностными лицами Секретариата. 
В пунктах 4 и 5 своего доклада (А/С.5/929 и 
Corr.l) Генеральный Секретарь подчеркнул 
крайне важное значение и срочный характер 
обоих проектов , подлежащих осуществлению, а 
представитель Ирака совершенно справедливо 
отметил на 934-м заседании особую ответствен
ность Организации Объединенных Наций в от
ношении Руанды и Бурунди, которые обрели не
зависимость в совершенно исключительных 

условиях. 

21. Он мог бы понять Консультативный коми
тет, если бы тот пол ностью отклонил по принци

пиальным соображениям смету, представленную 

Генеральным Секретарем , но он сомневается в 
целесообразности выделения ассигнований, ко
торые не позволят завершить выполнение обоих 
проектов. В данных обстоятельствах он предпо
чел бы поддержать предложение представителя 

Израиля о выделении ассигнований, близких к 
сумме, испрашиваемой Генеральным Секрета
рем, если это предложение будет поставлено на 
голосование. Он не видит возражений против 
того, чтобы остаток от суммы в 750 ООО долларов, 
в случае ее неполного использования · к 31 декаб
ря 1962 года, был перечислен на специальный 
счет. 

22. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что Соединенные Штаты являются до
статочно молодой страной, чтобы помнить о 
трудностях, встающих перед новым государст

вом. Он заверяет представителей Руанды и Бу
рунди, что делегация Соединенных Штатов 
понимает масштабы их экономических потребно
стей и стремится к удовлетворению этих 

потребностей , равно как и потребностей всех 
слаборазвитых стран, о чем свидетельствуют 

размеры взносов, уплачиваемых Соединенными 
Штатами в различные органы Организации 
Объединенных Наций и на различные програм

мы, преследующие цель развития всех этих 
стран. Соединенные Штаты не сомневаются в 
том, что объем потребностей Руанды » Бурунди 
превышает не только 250 ООО долларов, но даже 
и 2 миллиона долларов. Однако речь идет о том, 
чтобы предоставить необходимую помощь, если 
это только удаст~я сделать, через органы .и про
граммы, специально созданные для _даннои цели, 
а не путем выделения ассигновании по обыкно
венному бюджету Организации Объединенных 
Наций . 

23. Комитет не должен сомневаться в серьезно
сти, с которой Консультативный комитет рас
смотрел данный вопрос. В данном случае Кон
сультативному комитету надо было дать свое 
заключение не об обычном ассигновании, испра • 
шиваемом Генеральным Секретарем. Данная 
часть дополнительной сметы была представлена 
в соответствии с пожеланиями резолюции 1735 
(XVI) 0 непредвиденных и чрезвычайных рас-

ходах - резолюции, согласно которой требуется 

предварительное согласие Консультативного ко
митета, для того чтобы Генеральный Секретарь 
смог взять на себя обязательства по данной 
статье. Если это так, то Консультативный коми
тет, давая свое предварительное согласие, уве

личивает финансовые обязательства всех госу
дарств-членов, что возлагает на него весьма 

серьезную ответственность. Кроме того, Кон
сультативный комитет должен был представить 
сное заключение по данному вопросу перед са

мым открытием семнадцатой сессии, незадолго 
до представления Генеральным Секретарем Ас
самблее своего доклада об общих потребностях 
Руанды и Бурунди в области технической и эко
номической помощи. 

24. Кроме того, Консу.1ьтативному комитету 
предложили рассмотреть проекты, которые, сог

ласно заключению ответственных должностных 

лиц Секретариата, не подлежат финансированию 
в соответствии с пунктом 5 постановляющей 
части резолюции 1746 (XVI) Генеральной Ас
самблеи, поскольку они являются проектами 

оказания помощи для капитального строитель

ства, которые ншюгда ранее не включались в 

обыкновенный бюджет Организации. Поэтому 
Консультативный комитет должен был проявить 
чрезвычайную осторожность, и Пятый комитет 
должен также внимательно рассмотреть вопрос 

о включении подобных обязательств в обыкно
венный бюджет Организации Объединенных 
Наций. 

25. По мнению Соединенных Штатов, пункт 5 
постановляющей части резолюции 1746 (XVI) не 
регулирует выделение средств свыше 250 ООО 
долларов, разрешенное Консультативным коми: 
тетом. Этот пункт не уполномочивает Пятыи 
комитет увеличивать ассигнования, испрашивае
мые Генеральным Секретарем с согласия Кон
сультативного комитета. 

26. Если Пятый комитет утвердит ассигнование 
750 ООО долларов как это предложили сделать 
делегации Израи;я и Берега Слоновой Кости, то 
это явится новым принципиальным решением, 
выходящим за пределы резолюции 1746 (XVI), 
и неоправданным вторжением в сферу компетен: 
ции другого комитета, которому Генеральны~ 
Секретарь в скором времени представит свои 
доклад о дальнейшем финансировании проектов 
для Руанды и Бурунди. 

27. По изложенным причинам Соединенные 
Штаты надеются, что те, кто выдвинул предложе
ния расходящиеся с рекомендациеи Консульта
тив~ого комитета, не будут настаивать на голо
совании своих предложений в данное время. 
Пятый комитет не должен принимать решения 
по выдвинутым предложениям до тех пор, пока 
доклад Генерального Секретаря не будет рас
пространен среди всех делегаций и рассмотрен 
Вторым комитетом . 

28. Как Руанда, так и Бурунди нуждаются в 
помощи, и эта помощь будет им предоставлена, 
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но этот вопрос должен быть пока отложен, до 
тех пор по.ка Генеральный Секретарь не пред
ставит свон доклад, а Председатель Пятого ко-
1\l!Пета не по.'!учнт возможность запросить мне-

1111е Председателя Второго комитета. 

29. Г-н СОУ (Мали) сожалеет о том, что Пятый 
комитет оказывается вовлеченным в дис1<уссию, 

аналогичную той, которая произошла в Четвер
том комитете в связи с рассмотрением вопроса о 

будущем Руанда-Урундн и которая привела к 
принятию компромиссного решения, согласно 

которому Генеральный Секретарь был уполномо
чен взять на себя обязательства, не превышаю
щие 2 милтюнов долларов, тогда как первона
чалыю предполагалось учредить фонд в 10 мил
л110нов долларов для оказания экономнческой 

nоl\ющи Руанде н Бурунди. 

30. Представитель Соединенных Штатов пред
.rюжнл отложить на некоторое времп рассмотре-

1111е всего вопроса. Но доклад Генера.r~ьного Сек
ретаря будет представлен Второму комитету 
лишь в ноябре и попадет на рассмотрение Пято
го комитета только в декабре. Поскольку n 
скором времени начнется сезон дождей, необ

ходиl\ю в кратчайшие • сроки отремонтировать 
дорогу, которая является жизненно важным 

звеном, связывающим обе страны, и следует в 
срочном порядке построить административные 

здания, которые совершенно . отсутствуют в К11-
гали. Положение носит крайне срочный харак
тер II не оправдывает принятие компромиссных 

решений. Консультативный комитет, безус.1овно, 
разрешил бы более крупное ассигнованне, чеl\1 
250 ООО долларов, если бы он получил доклад Ге
нерального Секретаря, в котором, несомненно, 
были бы приведены все необходимые подробно
сти, касающиеся безотлагательного характера 
положения. Г-н. Соу считает, что Консультатив
ный комитет должен пересмотреть данную про- . 
блему с учетом всех заявлений, сделанных в 
Пятом комнтете, и изменить свое решение. Он 
не может одобрить решение Консультативного 
комитета и поддержит предложение делегации 

Израиля, предусматривающее лишь минимум то

го, что необходимо. 

31. Г-н МАХМУД (Объединенная Арабская 
Республика) говорит, что он всегда считал ока

зание технической помощи слаборазвитым стра
нам и странам, недавно получившим независи

мость, одной из наиболее важных з адач 
Организации, и он всегда просил об увеличении 
бюджетных ассигнований на технические про
граммы. Хотя г-н Махмуд обычно соглашается с 
рекомендациями Консультативного комитета, он 

опасается, заслушав заявления, сде.~анные в Пя
ТОi\1 КОl\lитете, что сумма ассигнований, разре
шенная Консультативным комитетом окажется 
недостаточной II не позволит Генера~ьному Сек
ретарю предоставить Руанде и Бурунди реко
мендованную Генеральной Ассамблеей помощь. 
Он интересуется, не может ли Председатель 
I(_онсультативного комитета предложить Пятому 
комитету обсудить возможность пересмотра дан
ного вопроса и одобрения сметы, первоначально 
представленной Генеральн~Il\1 Секретарем. 

32. Г-н ГАССУ (Т.ого) желает высказать пред
ставителю Соединенных Штатов свое мнение о 
том, что Пятый комитет компетентен решать 
в предварительном порядке вопрос оказания по

мощи в течение периода, который может рас

сматриваться как чрезвычайный, поскольку Ас

саi\!блея уполномочнJJа Генерального Секретаря 
в пункте 5 резолющш 1746 (XVI) брать на себя 
обязательства «впредь до рассмотрения Гене
ральной Ассамблеей доклада Генерального Сек
ретаря, о котором говорится в пункте 4 с». 

33. Г-µ АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного коl\lитета по администратнвны!II и бюд

жетным вопросам) подчеркивает, что было бы 
совершенно неправильно со стороны Консульта
тивного комитета пересматривать свои решения, 

с тем чтобы одоб12.ить cylllмy, первоначально ис
прошенную Генеральным Секретаре!II. Комитет, 
как указывает его название, является по своей 

природе консультативным; он должен объектив

но представлять свои взгляды Генеральной Ас
самблее и Пятому комитету, учитывая все факты 
и не превышая собственных полномочий, и он не 
может поддаваться любому оказываемому на 
него давлению . 

34. Пятый коыитет ыожет, если он того пожела
ет, предвосхиппь решения, которые будут при
няты Вторым комитетом, или может проголосо
вать ассигнования, разрешенные Консультатив
ным комитетом, и впоследствии попросить Ге· 
нерального Секретаря представить новую смету, 
основанную на решениях Второго комитета. Но 
он ни при каких обстоятельствах не может навя
зывать Консультативному комитету просьбу о 
пересмотре его решения. Если бы Консультатив
ный комитет принимал свои решения под давле
нием Пятого комитета, то он перестал бы долж
ным образом выполнять свои задачи. Пятый ко
митет, действуя по собственной иниuиативе, сво
боден увеличить сумму, рекомендованную Кон
сультативным комитетом. 

Заседание закрывается в 13 час . 05 мин. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/С.5/ 
919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, Д/С.5/930, 
А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/937, А/С.5/ 
L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.733, A/C.5/L.734, 
A/C.5/L.735) (продолжение) * 

Общие прения (продолжение)* 

1. Г-н "ЛИМА (Камерун) приветствует предста
вителен новых членов Организации Объединен
ных Наций: Алжира, Бурунди, Руанды, Трини
даде\ и Тобаго, Уганды и Ямайки. Некоторые на
ции склонны считать, что быстрое увеличение чис
ла членов Организации Объединенных Наций усу
губит финансовый кризис Организации, посколь
ку 75 процентов бюджета приходится на долю 

10 процентов членов, а остальные 25 процентов 
поступают от 90 процентов членов, из которых 
большинство лишь недавно принято в Организа
цию и которые в первую очередь получают 

пользу от расходов Организации Объединенных 
Наций. Но эти расходы являются необходимым 
вкладом в дело поддержания международного 
мира и безопасности; кроме того, государства, 

чье экономическое положение улучшается благо
даря технической помощи Орга-низации Объеди
ненных Наций, в большей мере способны выпол
нять свои финансовые обязательства перед Ор-
ганизацией. 

2. Шкала взносов Организации Объединенных 
Наций весьма существенно зависит от .производ-

* Перенесено с 934-ro заседания. 

пяты~ КОМИТЕТ, 936-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Четверг, 1 ноября 1962 года, 

10 час. 45 мин. 

Нью-Йорк 

ственн?й мощности государств-членов. Именно 
на это и . основе в период с 1962 по 1964 год был 
увеличен размер взносов весьма значительного 

числ а государств, в которых наблюдалось улуч
ше~ие условий. Поскольку единственной гаран
тиеи финансовой стабильности Организации яв
ляется способность ее членов вносить взносы· в 
бюджет, Организация Объединенных Наций 
должна делать все от нее зависящее для созда

ния в государствах-членах возможно более проч
ного экономического базиса . Кроме того, недав
но получившие независимость страны могли бы 
внести нео~енимый вклад в деятельность Орга
низации Ооъеднненных Наций, содействуя обес
печению такого положения, при котором миро

вые проблемы разрешались бы при помощи мо
ральнои, а не физической силы. 

3. Обыкновенный бюджет Организации Объеди
ненных Наций охватывает лишь часть деятель

ности Организации. Члены Организации должны 
также вносить взносы на специальные счета для 

Чрезвычайных вооруженных сил, операций Орга
низации Объединенных Наций в Конго и на ряд 
добровольных программ . Делегация Камеруна 
призывает государства-члены участвовать в фи
нансировании этих программ в меру своих воз
можностей и уделять подобным взносам доста
точное внимание при распределении своих наци

ональных денежных средств, поскольку лишь 

они позволят Организации справиться со всеми 
возложенными на нее задачами и преодолеть 

все трудности. 

4. Быстрое увеш1чен11е бюджета Организашш 
Объединенных Наций свидетельствует о возрос

шем значении Организации и о ее динамизме; 
но Исполняющий обязанности Генерального Сек
ретаря заявил на 917-м заседании Комитета 
(А/С.5/925), что финансовый кризис является бо
лее серьезным, чем когда-либо раньше. Поэто
му долг государств-чJiенов заключается в том, 
чтобы как можно скорее выполнить свои финан
совые обязательства перед Организацией. Де
Jiегацию Камеруна серьезно беспокоит крупная 
сумма неуплаченных взносов в обыкновенный 
бюджет и на Специальный счет Чрезвычайных 
вооруженных сил в Конго. Она надеется, что эта 
задолженность будет ликвидирована в кратчай-
шие сроки. 

5. Г-н Лима выражает надежду, что Генераль
ная Ассамбл'ея согласится с заключением Меж
дународного Суда (А/5161) по вопросу о том, 
являются ли известные расходы, разрешенные 

Генеральной Ассамблеей, расходами Организа-

161 A/C.5/SR.936 
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щш по смыслу статьи 17 Устава. Делегация Ка
меруна будет голосовать за толкование, данное 
Судом. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5223, А/5239, А/5272 и Corr.l, AiC.5/927, 
А/С.5/929 и Согг.1, А/С.5/931 и Согг.1, А/С.5/ 
L.728) (продолжение) 

Дополнительные финансовые обязательства для оплаты 
чрезвычайных мероприятий в связи с резолюцией 
I746(XVI) Генеральной Ассамблеи - будущее Руанда

·Урунди (А/С.5/929 и Corr.l) (продолжение) 

6. Г-11 КИСУКУРУМЕ (Бурунди) говорит, что 
дорога нз Усумбуры в Кигали имеет жизненно 
важное значение для Бурунди н Руанды; по нeii 
01111 перевозят продукты своего экспорта в 

Усумбуру II доставляют ввозимые им11 товары. 
Во вреr.1я очень снльных дождей 1961 года доро
ге был нанесен столь серьезный ущерб, что сто11-
мость ее ремонта будет почти равняться стоимо
стн сооружения этоi1 дороги. Нынешний сезон 
1<ак нельзя лучше подходит для начала работ, 

110 оба правительства не могут принять никаких 
мер без гарантии помощи со стороны Организа
ц1111 Объединенных Наций. На переговоры о дву
сторонней помощи уйдет слишком много време
нн. Бурунди нуждается в срочной помощи до то
го, как Генеральный Секретарь представит Ге
неральной Ассамблее общий план экономической 
11 технической помощи, которую Организация 
Объединенных Наций будет в дальнейшем пре
доставлять обеим странам. 

7. Г-н МАЛХОТРА (Непал) говорит, что, nо
видимому, представитель Бельгии неправильно 
понял вопрос, который он задал ему на 934-м 
заседании. Он не хотел сказать, что срочная 
помощь должна предоставляться лишь в том 

случае, если правительство Бельгии будет ока
зывать какую-то помощь Руанде и Бурунди. 
Фактически он хотел подчеркнуть, как это сде
лал впоследствии представитель Австралии, что, 
когда принималась резолюция 1746 (XVI), по
литическое положение в Руанде и Бурунди вы
зывало серьезную тревогу Генеральной Ассамб
леи и считалось, что после достижения обеими 
странами независимости им необходимо будет 
оказать помощь в широких масштабах. К сча
стью, эти опасения оказались неоправданными, 

и Генеральный Секретарь утвердил лишь два 
проекта, общая стоимость которых будет состав
лять приблизительно половину общей суммы, 
разрешенной Генеральной Ассамблеей. Почему 
правительство Бельгии, которое по-прежнему 
оказывает Руанде и Бурунди значительную по· 
.мощь, не могло бы включить эти два крайне 
важных проекта в свою программу помощи? Вы
зывает также удивление то, что Бельгия не пре
доставляет Руанде и Бурунди помощи для ка
питального строительства, хотя ей хорошо из
вестно, что по программам технической помощи 

Организации Объединенных Наций не преду
сматривается предоставление подобной помощи. 
Кроме того, правительство Бельгии, которое в 
течение многих лет управляло обеими странами, 
прекрасно знает, что Руанда после получения 
ею независимости будет нуждаться в админист
ративных помещениях. 

8. Касаясь решения Консультативного комитета 
по административным и бюджетным вопросам 
(см. А/С.5/929 11 Corr.1, пункт 6), он объясняет, 
что не критиковал этот Комитет с процедурной 
точк11 зрения. Однако ему непонятно, почему 
Консультативный комитет, согласившись на обя
зательства в общей сумме 250 ООО долларов для 
осуществления предварительного планирования 

и других важных предварительных мер, очевид

но, не принял во внимание проблему предостав

ления денежных средств, необходимых для за

вершения данных проектов, а удовлетворился 

лншь ссылкой на «более подходящие меры». 
В настоящее вреыя ясно, что необходимые сред
ства ввиду характера обоих проектов не могут 
быть предоставлены по линии Расширенной про
граммы технической помощи или Специального 
фонда. С другой стороны, Бельгия, очевидно, не 
готова предоставить двустороннюю помощь. 

Если Консультативный комитет не рассмотрел 
данный аспект вопроса, то это должен сделать 
Пятый комитет; поэтому он считает логич,ными 
предложения, выдвинутые представителями Из
раиля и Берега Слоновой Кости (934-е заседа
ние). Однако, как указал представитель Соеди
ненных Штатов (935-е заседание), в соответст
вии с пунктом 5 постановляющей части резолю
ции 1746 (XVI) нельзя принять никакого решения, 
пока происходит сессия Генеральной Ас
самблеи. Таким образом, имеются две альтерна
тивы : либо включить 250 ООО долларов в допол
нительную смету на 1962 год и утвердить в 1963 
году до:полнительную сумму, либо одобрить сум
му 800 ООО долларов и перечислить ее на спе- • 
циальный счет, с тем чтобы можно было пере
вести на 1963 год неизрасходованный остаток. 
Однако Генеральный Секретарь, по-видимому, 
намерен просить Генеральную Ассамблею о вы
делении средств по программам технической 
помощи ; г-н Малхотра хотел бы знать, в какой 
именно форме Генеральный Секретарь предста
пит свою просьбу. 

9. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что на· 
мерения Генерального Секретаря стали более 
ясными после того, как Комитет заслушал Конт· 
ролера, который показал, что решения Гене
рального Секретаря и Консультативного комите
та находятся в полном соответствии с резолю· 
цией 1746 (XVI) и резолюцией 1735 (XVI) d 
непр-едвиденных и чрезвычайных расходах. Он 
также показал, что оба проекта оправдывают 
расходы на сумму 800 ООО долларов. Наконе½,, 
Контролер, подчеркнув, что ни Специальны~ 
фонд, ни Расширенная программа техническои 
помощи не могут и не должны в данном случае 
предоставлять помощь, указал, что Пятый коми· 
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тет тем не менее имеет право просить об увели
чении размера разрешенных обязательств до 
суммы; превышающей сумму, рекомендованную 
Консультативным комитетом . Генеральный Сек
ретарь считает, что он не может выступать про
тив решения Консультативного комитета, а 
Председатель Консультативного комитета зая· 
вил, что последний не будет пересматривать свое 
решение . 

10. Делегации Израиля (934-е заседание) и 
Франции (935-е заседание) представили .пред
ложение об увеличении разрешенных обяза
тельств. Особое впечатление на него произ вел 
представитель Франции, который подчеркнул мо
ральный аспект данной проблемы. Делегация 
Колумбии также готова рассмотреть в положи
тельном плане предложение, которое позволит 

Организации Объединенных Наций выполнить 
свои обязательства перед странами, недавно по

лучившими независимость. 

11 . Г-н ГРЕС (Чили) говорит, что он хотел бы 
ясно заявить, что Консультативный комитет, 
членом которого он является , стремится оказать 

помощь Руанде и Бурунди, но в связи с методом 
финансирования необходимой помощи возника
ют затруднения. Правительство Чили полностью 
поддерживает подобную помощь; однако в на
стоящий момент, к сожалению, нет возможности 

изыскать средства, необходимые для удовлетво
рения просьбы Генерального Секретаря. Как 
заявил представитель Соединенных Штатов, Пя
тый комитет нуждается в дополнительной ин
формации, которая позволила бы ему судить о 
том, в какой мере потребности Руанды и Бу
рунди могут финансироваться по обыкновенному 
бюджету , и можно ли рассчитывать на помощь 

со стороны специализированных учреждений. 

12. Г-н АМАЧРЕ (Вице-секретарь, ведающий 
гражданскими операциями в Конго) с удовлет
ворением отмечает, что никто не оспаривает 

необходимости оказания Руа,нде и Бурунди фи
нансовой помощи для осуществления двух про
ектов , о которых идет речь. Консультативный 
комитет столкнулся со значительными затрудне

ниями при согласовании представленных просьб 
с положениями пункта 5 постановляющей части 
резолюции 1746 (XVI). Однако он разрешил Ге
неральному Секретарю взять на себя обяз а
тельства на общую сумму 250 ООО долларов, с 
тем чтобы можно было приступить к р аботам. 
Сезон благоприятствует началу работ, и разре
шенные средства будут использованы за период 
времени между настоящим моментом и концом 
января; однако эти средства будут истрачены 
впустую, если в дальнейше!\r не будет предостав
лена дополнительная помощь. 

13. Прежде чем обращаться к Консультативно
му комитету, Секретариат исследовал все воз
можности финансирования обоих проектов поми
мо обыкновенного . бюджета. Для учреждения 
специального счета требовалось бы решение 
Генеральной Ассамблеи. В докладе Генерально-

го Секретаря Второму комитету будет определен 
размер помощи, на которую могут рассчиты

вать обе страны. Консультативный комитет уже 
оказал содействие Генеральному Секретарю; те
перь Гене2,альной Ассамблее предстоит рас
смотреть доклад и предложения Генерального 
Секретаря и решить, какие меры следует при
нять по представленным просьбам . 

14. В заключение он хотел бы подчеркнуть, что 
Секретариат отнюдь не заинтересован в том, 
чтобы Комитет принимал решение, которое про

ти воречило бы обычной проце~уре. 

15. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что, насколько он понимает, суммы 

125 ООО долларов, выделенной на ремонт дороги 
из Усумбуры в Киrали, хватит до конца года и 
что трудность заключается в том, что если не 

будут утверждены дополнительные средства , то 

данная сумма будет потрачена бесцельно. Эти 
соображения, по его мнению, в равной мере от
носятся и к проекту Кигали. Таким образом, 
проблем а, очевидно, заключается не в том, что

бы изыскать дополнительные средства в 1962 
году, а в том , чтобы наitти какой-то нсточник, 
нз которого можно было бы получить денежные 
средства, необходимые в 1963 году для заверше
ния проектов. Поскольку речь идет об увеличе
нии дополнительной сметы на 1962 год, Комитет 
должен знать, нуждается ли Секретариат в сред
ствах на ноябрь и декабрь или он просто хочет 
быть уверен в том, что получит средства, кото 

рые потребуются ему впоследствии. 

16. Г-н АМАЧРЕ (Вице-секретарь, ведающий 
гражданскими операциями в Конго) подтверж· 
дает толкование, данное представителем Соеди
ненного Королевства. Поскольку для заверше
ния ремонта дороги из Усумбуры в Киrали тре· 
буется 400 ООО долларов, совершенно ясно, что 
дополнительные средства должны быть предо
ставлены почти немедленно. Секретариату нуж
на гарантия, что эти средства поступят . Имею
щиеся у него 125 ООО долларов позволят ему под
держивать дорогу в проезжем состоянии в тече

ние сезона дождей . 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ , отвечая на вопрос пред· 
ставителя Соединенных Штатов, говорит, что, по 
словам Председателя Второго комитета, этот 
Комитет не сможет заняться вопросом о про
граммах Организации Объединенных Н~ций по 
техническому сотрудничеству до первои поло-

вины декабря. 

18. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) говорит, что его де
.1егация не согласна с заключениями Консульта
тивного комитета. Она не испытывает абсолют
но никаких затруднений в отношении соrласова-~:: 
ния обоих проектов с положениями пункта v 
постановляющей части резолюции 1746 (XVI) и 
считает, что Консультативный комитет прояв
ляет непоследовательность, заявляя, что осталь
ная часть расходов по этим проектам должна 
быть покрыта вне обыкновенного бюджета. По 
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логнке вещей Консультативный кощпет дот.~сн 
Gыл бы либо отказаться uыделить как11е-л11бо 
средства на прое1пы, лпбо разрешить преду
оютреть всю необходимую су:'l1му по бюджету. 

19. Как указал предстаn11тl'ль Соединенных 
Штатоn на 935-м заседании, из правил процеду
ры ясно вьпе1(ает, что любая просьба об асс11r-
1юва1111ях в соответствии с пунктом 5 постанов
:~яющей части резолюции 1746 (XVI) должна 
быть представлена Консультативному комитету, 
чье предnар11тельное согласие необходимо для 
того, чтобы Генеральный Секретарь мог взять на 
себя обязательства по резолющш 1735 (XVI) о 
непредnнденных II чрезвычайных расходах на 
1962 финансовый год. Консультативный комитет 
nысказа:~ свое ~111ен11е о перво{~ просьбе об ас
сшновапнях, которая была представлена el\ly n 
этом порядке, 11 не будет менять своего решения. 

20. Прп слож~шшпхся обстоятельствах дело те
перь за Генеральн!>Il\1 Секретарем заявить, что 
он нуждается в ассигнованиях для покрытия 

остальной части расходов по проектам и что эти 
асспгнованпя не могут быть выделены из средств 
Расширенной программы технической помощ11 
11лн нз Специального фонда или какого-либо 11.py
roro органа Организации Объединенных Нац11~"1, 
тогда . как в резолюции 1746 (XVI) указьшает
ся, что необходимая помощь должна быть пре
доставлена Организацией. Чтобы выйти из этого 
тупика, Генеральный Секретарь мог бы вновь 
обратиться с просьбой к Консультатпвному ко
митету разрешить ему взять на себя дополни
тельные обязательства в соответствии с пунк

ТО:\I 5 постановляющей части резолюции 1746 
(X\TI); 11л11 же, руководствуясь резолюцией 
1746 (XVI) в целом, он мог бы обратиться непо
средственно к Пятому комитету за ассигнования
l\lИ, необходимыми для покрытия общей суммы 
расходов по пооектам, либо попросить Комитет 
учредить специальный фонд для оказания помо
щи Руанде и Бурундп. Поскольку необходимые 
средства не могут быть предоставлены каким
,1нбо другим органом Организации Объединен
ных Наций, они должны быть предусмотрены по 
обыюювенному бюджету Организации. 

21. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) говорит, что не
воз1110жно вновь передавать вопрос на рассмот

рение Консультативного комитета, как это разъ

яснил сам Председатель данного Комитета на 
935-м заседании . Вместо того чтобы заниматься 
юридическими тонкостями, Пятый комитет дол
жен решить, какую сумму он считает целесооб
разным потратить на Руанду и Бурунди, и дол
жен найти какие-то пути, позволяющие ему 
обеспечить Генерального Секретаря необходи-
111Ыl\Ш средствами. 

22. Ассигнование 250 ООО долларов, rазрешенное 
Консультативным комитетом, предназначено 
лишь для предварительной работы, а не для за
вершения обоих проектов. Эта сумма позволит 
Руанде н Бурунди JJИШЬ составить чертежи по 

ре~юнту дороги II соору)!{ению зданий, тогда как 

ситуация требует немедленного осуществления 
обоих проектов. 

23. Н1шакой другой орган и никакая другая ор
ганизация не предложили до сих пор свою по
мощь по финансированию проектов, и Комитет 
не имеет права оставить без внимания данный 
вопрос, до тех пор пока он не получит реальных 

доказательств того, . что эти проекты могут фи

нансироваться не по обыкновенному бюджету 
Организации, а из каких-либо иных источников. 

24. В этой связи следует от111ет11ть . что в резо
Jiюции 17 46 (XVI) не уточняется характер чрез-

. вычайноrо положения, по которому Генеральный 
Секретарь уполномочен принять меры. Даже 
делегации, выступающие против оплаты расхо

дов по этим двум проектам из обыкновенного 
бюджета Организации, подчеркивают абсолют
ную необходимость изыскания тем или иным 
способом требуемых средств, поскольну, соглас
но положениям этой резолюции, на Организации 
лежит обязанность предоставить Руанде и Бу
рунди техническую · и экономическую помощь. 

Поэтому нелогично восприн11мать в отрыве от 
текста резо'люцни в целом пункт 5 постановляю
щей част11, в i<отором 1< тому же содержится 
ссылка на доклад Генерального Секретаря об 
оказании помощи обеим странаы. Таким обра
зо~1, его предложение находится в соответствии 

с резолюцией 1746 (XVI), 11 Комнтет не должен 
испытывать каких-либо затруднений при утвер
ждении этого предложения. 

25. Если Комитет не одобрит необходимые ас
сигнования для выполнения обоих проектов, его 
позиция, возможно, будет безупречной с про
цедурной точки зрения, но он ничего не сделает 
для того, чтобы помочь Руанде и Бурунди. 

26. Представитель Соединенных Штатов пред
ложил временно отложить данныи вопрос и 

вернуться к нему позже. Но скорее всего Ко- · 
митету не удастся последовать этой процедуре. 
В соответствии с пунктом 5 постановляющей 
частп резолюции 1746 (XVI) ассигнования долж
ны быть выделены до конца 1962 финансового 
года и впредь до рассмотрения Генеральной 
Ассамблеей доклада Генерального Секретаря. 
Поскольку Второй комитет. по всей вероятно· 
спr, рассмотрит доклад Генерального Секретаря 
в декабре, трудно понять, каким образом Гене
ральная Ассамблея сможет -своевременно при
нять необходимое решение об обеспечении Гене
рального Секретаря средствами, в которых он 
нуждается. 

27. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис) указывает, что Ас
самблея приняла резолюцию 1746 (XVI), с тем 
чтобы позволить Генеральному Секретарю раз
решить исключительную ситуацию исключи
тельными средстваiш. Запросив согласие Кон
сультативного комитета на обязательства, необ· 
ходимые для финансирования двух проектов, 
ко1'орые, безусловно, отвечают положениям ре-
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золюции 1746 (XVI), Генеральный Секретарь до
бросовестно истолковал волю Генеральной Ас
,самблеи. Если бы Консультативный комитет 
поступил аналогичным образом, вместо того что
бы руково"дствоваться узкими соображениями 
финансовои ортодоксальности, то Пятый коми
тет не оказался бы теперь в столь сложном и 
неловком положении. 

28. Сумма ассигнований, разрешенная Консу.1ь
тативным комитетом, достаточна лишь для 

предварительных шагов в связи с проектами, о 

которых идет речь. В своем докладе ( см. А/С.5/ 
929 и Corr.l, пункт 6) Консультативный коми
тет предполагает, что Генеральный Секретарь 
пожелает представить данный вопрос на рас
смотрение Генеральной Ассамблеи в порядке 
первоочередности. Таким образом, Комитет из
менил постановку всего вопроса и поставил Ге
нерального Секретаря и обе страны, которым 
Органи~ация должна оказать помощь, перед 
сложнои дилеммой. Поскольку Контролер зая
вил, что денежные средства, необходимые для 

финансирования обоих проектов, не могут быть 
получены из других источников, трудно предста

вить себе, каким образом Генеральный Секре
тарь сможет выполнить свои обязательства. 

29. Правильная линия действий, которой с.11еду
ет придерживаться Комитету, заключается в 
том, чтобы истолковать резолюцию 1746 (XVI) 
в обычном порядке. Поскольку признается, что 
оба проекта относятся к числу чрезвычайных 
мер, следует принять решение, предусмотренное 

в данной резолюции, и включить общую сумму 
расходов по обоим проектам в обыкновенный 
бюджет Организации. Представление Ассамблее 
доклада Генерального Секретаря о технической 
и экономической помощи Руанде и Бурунди не 
имеет отношения к данному вопросу, ибо оба 
проекта не являются ч<1стью общей техничес1<ой 
и ~кономиче·ской помощи, которая будет оказы
ваться эти111 двум странам. Два проекта, о ко
торых идет речь, должны быть выполнены в 
срочном порядке. Поэтому он предлагает, чтобы 
Комитет утвердил ассигнование в 800 ООО дол
ларов, первоначально испрошенное Генераль
ным Секретарем. 

30. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) за
мечает, что, хотя делегации расходятся во мне

ниях no второстепенным моментам, имеется об
щее согласие по сущест1Ву вопроса, а именно о 

необходимости предоставить срочную помощь 

Руанде и Бурунди. На рассмотрении Комитета 
в настоящее время находятся несколько пред.10-

жений; делеrат1я Бразилии с большим сочувст
вием относится к предложению, сделанному 

представителями Израиля и Берега Слоновой 
К.ости, и была бы готова поддержать его, если 
бы Генеральный Секретарь сам не отказался от 
своего первоначального предложения. Однако 
делегация Бразилии остро осознает, что за эти
ми цифрами стоят реальные человеческие цен

ности, и она не сможет голосовать против дан

ного предложения. Поэтому, если предложение 

представителей Израиля и Берега С.'!оновой Ко
сти будет поста'влено на голосование, он сможет 
лишь воздержаться. Делегация Бразилии зани
мает такую же позицию и в отношении щедрого 

предложения пред~тавителя Франции. Предло
жение, выдвинутое представителем Соединенных 

Штатов, в своей основе является вполне прием
лемым, поскольку его цель заключается в том 

чтобы найти какой-то способ оказания обеи11; 
странам более эффективной помощи, но, к сожа
лению, оно влечет за собой задержки, которые 
несовместимы со срочным характером двух про

ектов. 

31. Делегация Бразилии отдает себе отчет в 
жизненно важном значении этих двух просьб об 

оказании помощи и в необходимости оправдать 
надежды Руанды и Бурунди. Поэтому она на
деется, что удастся найти форму, которая была 
бы приемлемой для всех делегаций. В данных 
обстоятельствах она поддержит предложение 
Консультативного комитета, поскольку в нем 
предусматривается оказание предварительной 

помощи и поскольку ясно, что в скором времени 

Генеральной Ассамблее, Второму комитету или· 
Пятому комитету будут представлены другие 
предложения. 

32. Г-н ИЛИЧ (Югославия) напоминает, что ре
золюция 1746 (XVI) была принята весьма зна
чительным большинством rоr.ударств-членов вви
ду чрезвычайных условий, существовавших в 
обеих странах, и ввиду той особой ответствен
ности, которая лежит на Организации в связи с 
предоставлением независимоr.ти Руанде и Бурун
ди. Руководствуясь именно этой резолюцией, 
Генеральный Секретарь отобрал два срочных и 
крайне необходимых проект,~, которые к тому 
же влекли за собой сравнитеJ1ьно скромные рас
ходы. Сумма 800 ООО долларов, испрашиваемая 
Генеральным Секретарем, была установлена на 
основе весьма тщательных изучений и, разумеет
ся, ,не является чрезмерно завышенной. 

33. При всем уважении - к Консультативному 
комитету делегация Югославии считает, что в 
рассматриваемом случае Генеральному Секре
тарю следует предоставить всю сумму, которую 

'он первоначально испрашивал. Организация 
Объединенных Наций не мож~т ограничиться 
выделением 250 ООО долларов, которые не со
ставляют даже одной трети испрашиваемой 
суммы и которые покроют лишь расходы, сnя 

занные с предварительной работой. Если какая
то часть 800 ООО долларов не будет использована 
к концу 1962 финансового года, она автомати
чески будет перенесена на 1963 год для исполь
зования в тех же целях. Комитет должен при
нять соответствующее решение, не дожидаясь, 

пока Второй комитет рассмотрит доклад Гене
рального Секретаря. Точно так же бессмыслен
но вновь передавать данный вопрос на рассмот
рение Консультативного комитета. Положение 
является совершенно ясным: Комитет должен 
высказаться за одно из находящихся на его рас-



166 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая · сессия Пятый комитет 

смотрении предложений; у него есть лишь один 
выбор, если он хочет полностью выполнить свои 
обязательства. 

34. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки), выступая к порядку ведения заседания, 
предлагает в соответствии с правилом 117 пра
в11л процедуры Генеральной Ассамблеи прер
вать прения по обсуждаемому вопросу до тех 
лор, пока Генеральный Секретарь не представит 
доклада, предусмотренного в пункте 4 с поста
новляющей части резолюции 1746 (XVI) Гене
ралыюй Ассамблеи, а Председатель Пятого ко
м11тета не получит возможности запросить мне

ния Председателя Второго комитета и Гене
ралыюго Секретаря о мерах, которые следует 
принять с учетом всех потребностей Руанды и 
Бурунди, когда Генеральная Ассамблея будет 
располагать всеми фа•ктами. 

35. Делегация Соединенных Штатов внесла бы 
это предложение раньше, если бы она не хотела 
предоставить сначала всем представителям воз

можность высказать свое мнение по данному 

вопросу. Г-н Аллотт вновь подчеркивает, что 
правительство Соединенных Штатов полностью 
отдает себе отчет в безотлагательных потребно
стях Руанды и Бурунди, в том духе, которым 
характеризовалось принятие резолюции 1746 
(XVI), 11 в необходимости оказать помощь обе
им странам. Но два проекта удовлетворят лишь 
ничтожно малую часть потребностей Руанды и 
Бурунди, и даже если будет принято предложе
ние представителя Израиля, то основные проб
лемы, перед которыми стоят эти страны, отнюдь 

не будут разрешены. Неоднократно указывалось, 
что Р уанде и Бурунди требуется помощь гораздо 
больших масштабов, но на данном этапе Коми
тет еще не знает ни характера, ни точного раз

мера этих потребностей. 

36. С другой стороны, Консультативный коми
тет испытывает некоторые опасения в связи с 

включением в обыкновенный бюджет расходов 
по капитальному строительству, и делегация 

Соединенных Штатов полностью разделяет эти 
оласешш. Если Комитет одобрит предложение 
лредстав11теля Израилн, то он установит преце
дент дJIЯ включения в обыкновенный бюджет 
других расходов на капитальное строительство. 

Поэтому это явится чрезвычайно опасным ша
rоы, который будет иметь серьезные посл едст

вия. 

37. Дорога из Усумбуры в Кигали серьезно по
страдала от дождей, но было бы совершенно 
беспо.1езно отремонтировать ее лишь вр.еменно, 
другими словами, до следующего сезона дож
дей. Поэтому необходимо разработать планы 
строительства постоянной дороги, и на осуществ-

ление этой цели Консультативный комитет co
r ласился на обязательство в общей сумме 
250 ООО долларов; этой суммы должно хватить 
до начала 1963 финансового года, после чего не• 
выполненная часть проекта вполне может быть 

включена в общую программу оказания помощи 
Руанде и Бурунди. Вполне возможно что Вто
рой комитет предложит другие источн~ки финан" 
сирования этой общей программы помощи, как, 
например, Международный банк реконструкции 
и развития или Международная ассоциация · раз
вития; хотя н.а это может уйти некоторое время 1 
нет основании предполагать, что средства не бу

дут предоставлены. Ввиду безотлагательного 
характера вопроса нет сомнений , что Второй ко
митет безотлагательно примет необходимые ре
шения. На данном этапе делегация Соединенных 
Штатов считает, что единственная линия дейст
вий, которой должен придерживаться Комитет, 
заключается в том, чтобы поддержать позицию, 
з анятую Генеральным Секретарем и Консульта
тивным комитетом. 

38: ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, поскольку 
предложение о перерыве прений было внесено в 
соответствии с правилом 117 правил процедуры, 
согласно тому же правилу, два пр едставителя 

могут высказаться за предложение и два - про~ 

тив него, после чего предложение немедленно 

ставится на голосование. 

39. Г- н СИССЕ (Сенегал) приветствует то об
стоятельство, что представител ь Соединенных 
Штатов признал необходимость предоставить 
широкую помощь Руанде и Бурунд11 . Он указы· 
вает, что ради сохранения своего достоинства 

многие государства предпочитают получать по

мощь от Организации Объединенных Наций, а 
не на основе двусторонних соглашений. Он вно
сит предложение о закрытии заседания в соот

ветствии с правилом 119 правил процедуры, с 
тем чтобы предоставить представителям время 

проконсультироваться по предложению предста· 

вителя Соединенных Штатов . 

40. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, согласно 
правилу 120 правил процедуры, предложение о 
закрытии заседания, внесенное представителем 
Сенегала, имеет приоритет перед предложением 
о перерыве прений, внесенным представителем 
Соединенных Штатов . В соответствии с прави
лом 119 предложение о закрытии заседания 
должно быть немедленно поставлено на голосо

вание. 

Предложение о закрытии заседания прини
Аtается 75 голосами при 1 воздержавшемся, при
чем никто не голосовал против. 

Заседание закрывается в 13 час. 
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Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 61 повестки дня: 
Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(продолжение) 
Дополнительные финансовые обязательства для 
оплаты чрезвычайных мероприятий в связи с 
резолюцией 1746 (XVI) Генеральной Ассамб-
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Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5223, А/5239, А/5272 и Corr.1, А/С.5/927, 
А/С.5/929 и Corr.1, А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/ 
L.728) (продолжение) 

Дополнительные финансовые обязательства для оплаты 
чрезвычайных мероприятий в связи с резолюцией 1746 
(XVI) Генеральной Ассамблеи - будущее Руанда-Урун
ди (А/С.5/929 и Corr.1) (продолжение) 

1. АКЕ (Берег Слоновой Кости), выступая от 
имени своей делегации и делегации Израиля, го
ворит, что обе делегации хотели бы снять пред
ложение об ассигновании 750 ООО долларов, вы
двинутое на 934-м заседании, и стать соавтора
ми предложения, сделанного Тунисом на 936-м 
заседании, об ассигновании 800 ООО долларов . 

2. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что он хотел бы объяснить, поче
му его делегация на 936-м заседании предложи
ла прервать прения по обсуждаемому вопросу 
впредь до распространения доклада Генераль
ного Секретаря об экономической и техниче
ской помощи Руанде и Бурунди в соответствии 
с пунктом 4 с постановляющей части резолюции 
1746 (XVI) Генеральной Ассамблеи. Делегация 
Соединенных Штатов отнюдь не выступает про
тив предоставления этим странам помощи, в 

которой они нуждаются . Ее предложение пресле
дует несколько целей: во-первых, предоставить 

К.омит~ту время для рассмотрения доклада Ге
нерального Секретаря до принятия решения; во
вторых, предоставить Председателю Пятого 
комитета возможность запросить мнение Пред
седател-я Второго комитета, который подробно 
изучит этот доклад; в-третьих, предоставить 

Генеральному Секретарю возможность выска
зать дополнительные замечания, которые он, 

возможно, пожелает сделать в свете прений по 
данному вопросУ: в Пятом комитете; в-четвертых, 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТ, 937--е 
ЗАСЕJl,АНИЕ 

Четверг, 1 ноября -1962 года; 

15 час. 20 мин. 

Нью-Йор,е 

позволить делегациям, испытывающим сомнения 

относительно того, какой процедуры следует 
придерживаться, проконсультироваться со свои

ми правительствами. Речь не идет о том, чтобы 
откладывать решение по данному вопросу на 

неопределенный срок; к нему можно будет вер
нуться через неделю или десять дней. 

3. Г-н ГАССУ (Того), выступа~ против предло
жения представителя Соединенных Штатов о п·е
рерыве прений, высказывает мнение о том, что к 
правилу 117 правил процедуры Генеральной 
Ассамблеи следует. прибегать лишь в тех слу
чаях, когда обсуждаемый вопрос нуждается в 
уточнении; это не относится к данному случаю, 

поскольку положение в Руанде и Бурунди было -
предметом внимательного и продолжительного 

изучения в Четвертом комитете и средства, ис
прашиваемые в настоящее время Генеральным 
Секретарем, предназначены для четко опреде
ленной и практической программы. Нет никаких 
оснований, в силу которых нельзя было бы не
медленно принять решение. 

4. Представитель Соединенных Штатов также 
утверждал, что перерыв прений необходим для 
того, чтобы у делегаций было время прокон
сультироваться со своими правительствами; но 

оказание срочной помощи Руанде и Бурунди со
вершенно ясно предусмотрено в пункте 5 поста-
1-ювляющей части резолюции 1746 (XVI), и пра
вительства безусловно располагали широкими 
возможностями определить свою позицию, когда 

эта резолюция обсуждалась в Четвертом коми
тете . Действительно, представитель Соединен
ных Штатов определенно заявил на 1316-м за
седании Четвертого комитета, что Соединенные 
Штаты не поддерживают учреждение специ

ального фонда для Руанды и Бурунди и счита
ют, что обязательства Организации Объединен
ных Наций в отношении этих двух стран долж

ны финансироваться по бюджету 1962 года или, 
в случае необходимости, из средств, выделенных 
на непредвиденные и чрезвычайные расходы на 
1962 финансовый год в соответствии с положе-

ниями резолюции 1735 (XVI) . . 

5. Еще одним убедительным доводом против 
откладывания решения является то обстоятель
ство , что в пункте 5 постановляющей части резо
люции 1746 (XVI) Генеральный Секретарь осо
бо уполномочивается взять на себя обязатель~ 
ства , не превышающие 2 миллионов долларов, 
впредь до рассмотрения Генеральной • Ассамб
леей доклада Генерального Секретаря о потреб
ностях Руанды и Бурунди в технической и эко-
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номической помощи; это означает, что если Ко
митет будет ждать опубликования доклада, 
прежде чем одобрить просьбу Генерального Сек
ретаря о выделен1111 средств, необходимых для 

завершения обонх проектов, то Руанда и Бурун
дн лиша~ся помощ~1 на сумму 800 ООО долларов, 
в которон он~i кранне нуждаются. Кроме того, 
на часть этон суммы уже приняты обязательст

ва, 11 Комитет должен утвердить ассигнования, 
необходимые длл продолжения работ, ибо в про
тнвном случае первоначально истраченные сред

ства будут выброшены на ветер. 

6. Поэтому он призывает предст:;~внтеля Соеди
ненных Штатов снять свое предложенне о пере
рыве прений II вновь призывает к немедленному 
голосованию данного вопроса. 

7. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) поддержи
вает доводы представителя Того. Кроме того, в 
отличие от делегации Соединенных Штатов, де
легация Берега Слоновой Кости не считает, что 
со стороны Пятого комитета неуместно обсуж
дать предоставление помощи Руанде и Бурунди 
до опубликования доклада Генерального Секре
таря о технической помощи этим двум странам; 
в данном случае средства, испрашиваемые Гене
ральным Секретарем, предназначены для чрез
вычайных мероприяти11 в соответствии с пунк
том 5 постановляющей части резолюции 1746 
(XVI) - мероприятий, которые, согласно совер
шенно ясным положениям этого пункта, Гене
ральный Секретарь уполномочен осуществлять 
впредь до рассмотрения Генеральной Лссамбле
ей доклада о технической помощи Руанде 11 

Бурунди. Данный доклад безусловно поступит 
на рассмотрение Второго комитета, но это оз
начает, что пройдет много недель, прежде чем 
на его основе будут приняты какие-то решения. 
Прервать сейчас прения и отложить решение до 
опубликования доклада - значит сорвать осу
ществление тех самых целей, с учетом которых 
был составлен пункт 5 постановляющей частн. 
Поскольку сумма, голосуемая Пятым комнтетом, 
для чрезвычайных мероприятий не выходит за 
пределы, установленные в этом пункте, ему не

понятно, какне могут существовать возражения 

проТ!lв безотлагательного принятия решения. 

Поэтому он призывает делегацию Соединенных 
Штатов снять свое предложение о перерыве 

прений, с тем чтобы Комитет l\lOГ приступить 1, 

голосованию без дальнейшнх промедлений. 

S. Г-н ХУСЕИН (Индия), выступая в поддерж
ку предложения представителя Соединенных 
Штатов о перерыве прений, говорит, что делега
ция Индии поставлена в весьма затруднительное 
положение в связи со сложившейся ситуацией. 
С одной стороны, она не хотела бы выступать 
против суммы 250 ООО долларов, одобренной 
Консультативным комитетом и испрашиваемой 
Генеральным Секретарем; Пятому комитету да
ли понять, что уже приняты обязательства на 
эту сумму и что ее утверждение явится простой 
формальностью. С другой стороны, делегация 
Индии в равной мере не хотела бы выступать 

против предложения об утверждении суммы 
800 ООО долларов на оба проекта . Все члены Ко
митета cor ласны, что проекты носят срочный 

характер и что необходимо выделить достаточ
ные средства для их завершения. Единственное 
расхождение во взглядах касается финансиро

вания остальной части расходов. Со своей сто
роны, делегация Индии считает, что ради дости
жения единодушия было бы желательно отло
жить принятие решения до тех пор, пока не будет 

представлен доклад Генерального Секретаря; 
для ускорения дела Генеральному Секрета
рю можно было бы также предложить пересмот
реть данный вопрос с учетом происходящей в 
Пятом комитете дискуссии и представить новые 
предложения. В надежде, что удастся в срочном 
порядке принять такого рода меры, он поддер

живает предложение представителя Соединен
ных Штатов о перерыве прений. 

9. Г-н КИХАНО (Аргентина) поддерживает точ
ку зрения представителя Инд1111. Речь не идет о 
том, следует .r1и предоставлять Руанде и Бурун
дн помощь на чрезвычайные мероприятия, пре
дусмотренные в пункте 5 постановляющей части 
резолюции 1746 (XVI); вопрос заключается в 
соблюдении должной бюджетной процедуры. 
Информация, содержащаяся в документе А/С.5/ 
929 и Coгr.l, является неполной, 11 на ее основе 
можно одобрить лишь первоначальные ассигно
вания для соответствующих проектов; Пятый 
комитет не в состоянии утверждать какую-лнбо 
дополннтельную сумму до тех пор, пока не будет 
представлена более подробная смета расходов в 
соответствии с правилом 154 правил процедуры. 
Кроме того, выделение средств на проекты, свя
занные с капитальным строительством, является 

отклонением от существующей политики оказа

ния технической помощи и должно быть тща
тельно взвешено всеми делегациями. Предложе
ние Соединенных Штатов о перерыве прений 
вызовет лишь небольшую отсрочку и обеспечит 
такое положение, при котором принятое в конеч

ном счете решение не будет нарушением долж

ной бюджетной практики. 

10. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
предложение представителя Соединенных Шта
тов о перерыве прений в соответствии с прави
лом 117 правил процедуры Генеральной Ассамб
леи. 

П редложен.ие отклоняется 34 голосалщ про

тив 23 при 22 воздержавшихся. 

11 . Г-н ПРАЙС (Канада) говорит, что все деле
гации проявили благожелательное отношение к 
просьбам правительств Руанды и Бурунди об 
оказании срочной помощи. Канада также пре
красно понимает потребности менее развитых 
стран и за период с 1950 по 1962 год потратила 
525 миллионов долларов на программы иност
ранной помощи. Делегация Канады с удовлетво
рением отмечает, что правительство Бельгии 
предоставило в 1962 году и в предыдущие годы 
значительную поr.ющь Руанде и Бурунди. 
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12. Обсуждаемый в настоящее время вопрос 
возник в связи с пунктом 5 постановляющей 
части ре-золюции 1746 (XVI). Рассмотрев разви
тие событий с точки зрения этой резолюции, он 
высказывает мнение, согласно которому Кон
сультативный комитет по административным и 
бюджетным вопросам пра,вильно заключил, что 
250 0()0 долларов должно хватить для того, что
бы ·предпринять существенные предварительные 
шаги впредь до принятия более подходящих мер 
для 1Покрытия остатка расходов по этим двум 

пунктам, другими словами, до тех пор пока Вто

рой комитет не получит возможнссти изучить 
доклад, который будет представлен Генеральным 
Секретарем в соответствии с пунктом 4 с поста
новляющей части резолюции, и предложить 
дальнейшие меры. Поэтоыу долг Пятого коr.ште
та -либо согласиться с суммой 250 ООО долла
ров, испрашиваемой Генеральным Секретарем, 
.,ибо отклонить ее . Поскольку практически по 
этой сумме уже, очевидно, взяты обязательства, 
Комитет должен принять немедленные меры для 
включения ее в дополнительную смету на 1962 
rод. Просьба Генерального Секретаря получила 
одобрение Консультативного комитета и, таким 
образом, является единственным предложение!\!, 
которое соответствует должной бюджетной про
цедуре; поэтому делегация Канады поддержит 
ero. При рассмотрении этого предложения г-н 
Прайс высказывает пожелание, чтобы Генераль
ный Секретарь и Председатель Генеральной 
Ассамблеи были немедленно поставлены в из
.вестность о мнении, высказанном многими чле

нами Комитета, относительно предоставления 
срочной помощи Руанде и Бурунди. 

13. Делегация Канады поддержала пред.тюжение 
представителя Соединенных Штатов о переры
ве прений; задержка, которая была бы вызвана 
этим предложением, не нанесла бы ущерба успеш
ному завершению проектов, поскольку в отноше

нии ремонта дороги предварительные расходы на 

чмму 125 ООО долларов . позволят содержать 
дорогу в течею~е предстоящего в январе сезона 

дождей. Делегаtщя Канады резервирует свою 
позицию в отношении финансирования помощи, 
связанной с расходами для капитального строи
-тельства, по обыкновенному бюджету Органи
зации. 

14. Г-н Г АССУ (Того), выступая к порядку ве
дения заседания, повторяет, что все государства

члены уже определили свою . позицию по обсуж
даемому вопросу, когда принималась резолюция 

1746 (XVI). Дальнейшие задержки не приведут 
ни к каким полезным результатам и поэтому он 

вносит предложение о прекращении прений в со
<Jтветст,вии с ·правилом 118 правил ·процедуры, с 
тем чтобы можно было немедленно провести го
лосование. Поскольку предложение Туниса, со
авторами которого стали Израиль и Берег Сло
новой Кости, наиболее отличается по существу 
от предложения, первоначально предста1вленноrо 

Комитету, он просит поставить его на голосова
ние в пеовую очередь. 

15. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что это пред
ложение в любом случае будет поставлено на 
голосование в первую очередь в соотнетствии с 
правилом 131 правил процедуры. 
16. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики), выступая против предложения представи
теля Того о прекращении прений, подчеркивает, 
что делегация Соединенных Штатов обычно не 
голосует против предоставления помощи стра

нам, недавно получившим независимость, и что 

она глубоко сожалеет, если <будет вынуждена 
сделать это в данном случае из-за отсутствия 

времени. Прекращение прений не является це
лесообразным с точки зрения разумной процеду
ры и не отвечает интересам самого дела. Обыч

но делегациям предоставляется возможность 

запросить, когда это необходимо, новые инст

рукции у своих правительств; делегация Соеди
ненных Штатов крайне заинтересована в 
единодушии, но его нельзя достичь путем на

сильственного проведения голосования по пред

ложениям, которые в некоторых случаях пред

ставляются лишь за несколько часов до голосо

вания. 

17. Г-н ШАХИ (Пакистан), выступая против 
предложения о прекращении прении, говорит, 

что делегация Пакистана хотела бы голосовать 
за увеличение ассигнований, испрашиваемых на 
чрезвычайные меры, которые позволили бы Ру
анде и Бурунди функционировать в качестве не
зависимых государств, но она считает необходи
мым проконсультироваться со своим правитель

ством для получения инструкций относительно 
того, какую из двух поправок к первоначально

му предложению следует поддержать. Ради 
соблюдения правильной процедуры необходимо 
располагать достаточной информацией, на осно
ве которой можно было бы составить мнение по 
данному вопросу. Поэтому он хотел бы знать, 
не сможет ли Секретариат подготовить для Кон
сультативного комитета документ, оправдываю

щий требования на сумму 800 ООО долларов. 
Кроме того, делегация Пакистана не согласна 
с мнением, высказанным Консультативным ко
митетом ( см. А/С.5/929 и Согг.1, пункт 6), о том, 
что обязательства должны быть ограничены 
суммой 250 ООО долларов, поскольку они преду
сматривают оплату «расходов в порядке оказа· 
ния помощи для капитального строительства», 

расходов, которые до сих пор не включались в 
обыкновенный бюджет. Поскольку было сочтено, 
что подобные расходы необходимы для чрезвы
чайных мер по обеспечению дальнейшего функ
ционирования основных видов обслуживания в 
обеих странах, то существенного значения не 

имеет, связаны ли они с оказанием помощи для 

капитального строительства. 

Предложение о прекращении прений прщiU
,нается 21 голосом против 20 при 34 воздержав
шихся. 

18. Г-н КИХАНО (Аргентина) настаивает на 
том, чтобы голосование не проводилось до тех 
пор, пока Комитет не получит заявления Гене-
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ральноrо ~екретаря относительно финансовых 
последствии предложения Туниса, как это пре
дусмотрено в правиле 154 правил процедуры. 

19. Г-11 ТЕРН ЕР (Контролер) указывает, что в 
документе А/С.5/929 и Corr.l представлена сме
та расходов, которые, по мнению Генерального 

Секретаря, придется произ~вести для завершения 
обоих проектов в Руанде и Бурунди. Смета по 
ремонту дороги из Усумбуры в Киrали, пред
ставленная Консультативному комитету, преду
сматривает меньшие расходы .по сравнению с 

двумя или тремя сметами, разработанными на 
основе весьма подробного предварительного 
технического обследования, тогда как смета на 
строительство зданий в Кигали была основана 
на заключении компетентных в технических воп

росах лиц. Следовательно, Генеральный Секре
тарь полностью выполнил требования правила 
154 правил процедуры. 
20. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что, с 
некоторыми оговорками, он соглашается с той 
точкой зрения, что документ А/С.5/929 и Corr.1 
представляет coбoit заявление о финансовых по
следствиях рассматриваемого предложения. Од
нако он надеется, что в связи с решением Коми
тета в данном случае не будет установлен пре
цедент. 

21. Г-н КИТТАНИ (Ирак) спрашивает, поюrма
ют лн авторы предложения Туниса, что любая 
неизрасходованная в 1962 году часть ассиrно
ваннй должна быть возвращена. 
22. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что Контролер 
остановится на этом моменте после голосования. 

23. Он ставит на голосование предложение, ко
торое было представлено Тунисом и соавторами 
которого являются Израиль и Берег Слоновой 
Кости, о том, чтоеьi пересмотренное ассигнова
ние 3 224 810 долларов по разделу 18 (Специ
альные миссии в 1962 году) , утвержденное Пя
тым комитетом на его 917-м заседании , было 
увеличено на 800 ООО долларов - до 4 024 810 
долларов . · 

Проводится поилtенное голосование. 

• В результате жеребьевки, проведенной Пред
_седателем, Судан приглашается голосовать пер

вым. 

Голосовала за: Судан, Сирия, Танганьика, То
го, Тунис, Турция, Объединенная Арабская Рес
публика, Югославия, Афганистан , Алжир, Авст
рия, Бельгия, Бирма, Бурунди, Камбоджа, Ка
мерун, Центральноафриканская Республика, 
Цейлон, Чад, Чили, Колумбия, Конго (Бразза
виль), Конго ( Леопольдвиль) , Малайская Феде
рация, Габон , Гана, Гвинея, Индия, Индонезия, 
Иран, Ирак, Израиль, Берег Слоновой Кости, 
Лаос, Ливан, Либерия, Ливия, Мали, Маврита
ния, Мексика, Марокко, Непал, Нидерланды , 
Нигерия, Пакистан , Руанда, Саудовская Аравия, 
Сенегал, Сьерра-Леоне, Сомали. 

Голосовали против: Голосов против подано не 

было. 

Воздержались: Швеция, Таиланд, Украинская 
Советская Социалистическая Республика, Союз 
Советских Социалистических Республик, Соеди
ненное Королевство Великобритании и Северной 
Ир_ландии, Соединенные Штаты Америки, Уруr
ваи, Венесуэла, Аргентина, Австралия, Брази
лия, Болгария, Белорусская Советская Социали
стическая Республика, Канада, Китай, Куба, 
Чехословакия, Дания, Эквадор, Сальвадор , Фин
:шндия, Франция, Греция, Венгрия, Ирландия, 
Италия, Япония, Монголия, Новая Зеландия, 
Норвегия, Панама, Перу, Филиппины, Польша, 
Румыния, Южная Африка, Испания. 

Предложение принилtается 50 голоса,ии при 
37 воздержавшихся, причем. никто не голосовал 
против 1. 

24. Г-н УСАМУГУРА (Руанда), выступая от 
имени своего правительства и правительства 

Бурунди, поздравляет Комитет с принятым им 
решением. Предоставив дополнительные средст
ва, Комитет поможет обоим новым государствам 
справиться с многими стоящими перед ними 

трудными проблемами. 

25. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер), касаясь вопроса, 
поднятого представителем Ирака в ходе текуще
го заседания, говорит, что, согласно мнению, вы

раженному многими делегациями, в резолюции 

о дополнительной смете на 1962 год будет ука· 
зано, что любой неизрасходованный остаток 
ассигнования в 800 ООО долл а роя по состоянию 
на 31 декабря 1962 года ·будет переч ислен в 
<?пециальный целевой фонд, с тем чтобы в 1963 
году его можно было использовать в цел ях , для 
осуществления которых были утверждены эти ас
сигнования. Поскольку за два остающихся- меся · 
ца 1962 года физически не-воз·можно завершить 
оба проекта, эта процедура, которая к тому же 
применялась 1в других случаях , связанных с капи

тальными расходами, является наиболее логич
ной. Он предлагает обратиться к Докладчику с 
просьбой подробно • осветить этот вопрос в . док· 
ладе Пятого комитета Генеральной Ассам· 
блее. 

26. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
считает, что в сущности Контролер ставит чле 
нов Комитета перед новым предложением , ко· 
торое у них не было времени рассмотреть и по 

которому делегациям надо будет запросить ин· 
струкцни у своих правительств . 

27. Документ А/С.5/929 и Corr. l был представ 
лен как заявление о финансовых последствиях , 

предусмотренное в правиле 154 правил процеду
ры Генеральной Ассамблеи, но в этом документе 
идет речь о сумме, испрашиваемой в 1<ачестве 
дополнительных ассигнований на 1962 год. Меж· 
ду тем Контролер только что разъяснил, чrо в 
1962 году не потребуется вся сумм а в 800 ООО 
долл аров, и предложил Комитету отбросить 
обычные бюджетные принципы и перенести не· 
использованный остаток в целевой фонд. 

1 См . 938-е заседание, пункты 1 и 2. 
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28. Должная бюджетная процедура была бы в 
большей мере · соблюдена, если бы Контролер 
впоследствии сообщил Комитету, потребуется 
ли в 1962 году общая сумма дополнительных 
ассигнований. Если нет, то Генеральный Секре
тарь должен возвратить неизрасходованный 
<:>статок corJ1a1cнo соответствующим правилам и 

в •случае необходимости представить новое пред
.ложение о его использовании в 1963 году. 

29. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис) поддерживает вы
сказывания Контролера о том, что, со:-ласно 
мнению большинства членов Ко~I: ! тет а, пре,:rдо
жение Туниса преследует цель обеспечить фи
нансирование обоих проектов для Руанды и Бу
рунди после окончания 1962 финансового года. 

30. Г-11 ГАССУ (Того) подтверждает, что, голо
суя за предложение Туниса, делегация . To'ro счи
тала, что, пос1<0льку до конца 1962 года не 
удастся истратить всю сумму в 800 ООО долла
ров, любой неизрасходованный остаток может 
быть использован вплоть до завершения обоих 
проектов. 

31. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что делегация Соединенных Шта
тов воздержалась при голосовании предложения 

Туниса, п-оскольку ей не была предоставлена 
разумная возможность запросить новые инст

рукции относительно меры, которая явно пред

ставляет собой отклонение от обычной бюджет
ной процедуры Организации Объединенных 
Наций . Кроме того, в связи с заявлением Контро
лера о том, что неизрасходованный остаток сум
мы ассигнований в 800 ООО долларов будет пере
несен на следующий финансовый год, необходимо 
тщательно взвесить все финансовые последствия 
подобного решения, прежде чем создавать пре

цедент. Пятый комитет должен также рассмот

реть вопрос о том, уместно ли вводить подобную 
процедуру на основе толкования предложения, 

которое было дано после его принятия. 

32. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) указывает, что 
предложенная процедура не только отражает 

i мнения многих делегаций, которые выступили в 
ходе последних четырех заседаний, но и что эта 
процедура уже -применял.ась в аналогичных слу

чаях . В качестве примера можно указать на ас

сигнования 1961 года для строителЬ'ства здания 

Организации Объединенных . Наций в Сантьяго 
{Чили); из пункта 2 постановляющей части 
резолюции 1692 (XVI) Генеральной .Ассамблеи 
явствует, что Ассамблея постановила перечис
лить неизра·сходованный остаток ассигнований 
1961 года на ,специальный счет длн о:~латы Gу
дущих расходов, утвержденных Генеральной 
Ассамблеей. 

33. Хотя Комитет имеет право принять другую 
возможную процедуру возврата неизрасхЬдован
ного остатка и переассигнования его на 1963 год, 
следует иметь в виду, что это не является обыч
ной процедурой в отношении капитальных рас

ходов. 

34. Г-н МАЛХОТРА (Непал) говорит, что сто
ронники предложения Туниса. с самого начала 
предполагали, что оба проекта, на которые бы
ли испрошены дополнительные ассигнования, 

нс могут быть завершены в 1962 году и что вы
деленные средства предназначены для оплаты 

расходов до их завершения. Однако если оста
ются какие-либо сомнения по этому вопросу, то 
Комитету, возможно, стоит провести еще одно 
голосование для бесспорного установления того, 
что средства, неизрасходованные к концу 1962 
года, будут переассигнованы на 1963 год. 

35. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что он голо
совал за предложение Туниса, исходя из того, 
что неизрасходованные средства будут перечис
.ТJены в соответствии с данным Контролером 
разъяснением. С другой стороны, те, кто утвер
ждает, что голосование было проведено лишь по 
предложению об увеличении дополнительной 
сметы на 1962 rод, правы с технической точки 
зрения, и трудность, перед которой в настоящее 
время стоит Комитет, носит чисто технический 
характер. При сложившихся обстоятельствах 
Комитету следует подождать доклада Доклад
чика, который, как предложил ,Контролер, дол
жен изложить все последствия предложения Ту
ниса . Если после представления доклада неко
торь,е делегации будут все-таки считать, что 
необходимо • новое предложение для внесения 

яс1:1ости в техническую сторону дела, они смогут 

вновь поднять данный вопрос. 

36. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
выражает глубокое беспокойство по поводу того, 
что Пятый комитет при вынесении только что 
принятого решения не посчитался с обычной 
процедурой. Вполне nозможно, что некоторые 
делегации проголосовали бы по-иному, если бы 
при проведении голосования было ясно, что 
значительную часть ассигнований, испрашивае
мых на 1962 год, придется перенести на 1963 
год. Он поддерживает предложение, сделанное 

представителем Ирака. 

37. Г-н АХМЕД (Судан) говорит, что предпо
.r~ожение Контролера является совершенно пра
вильным, ибо при голосовании все делегации, 

очевидно, полностью отдавали себе отчет в том, 
что 800 ООО долларов никак не могут быть истра
чены до конца 1962 года и что поэтому остаток 
должен быть перенесен на 1963 год. Если Коми
тет .решит теперь не переносить остатка, то это 

будет значить, что проекты не удастся завер

шить, что не отвечает намерениям ни одной де
легации. 

38. Он опасается, _что в случае принятия пред

ложения Ирака будут иметь место новые прения 
по существу вопроса в связи с соответствующей 
частью проекта до1<лада. Комитет должен совер
шенно ясно определить свое мнение на текуще~: 

заседании , чтобы Докладчик знал, что ему сле
дует отразить в докладе. В этом ·отношении бу
дет существовать ясность в случае принятия 

предложения Непала. 
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39. Г-н КЭРТИС (Австралия) поддерживает 
предложение Ирака, поскольку оно даст делега
ш1ям время обдумать свою ПОЗИЦИЮ II позволит 
Комитету избежать в данное время новых пре-
1111й по существу вопроса . 

40. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету от
лож1пь дальнейшую дискуссию до тех пор, пока 
Докладчик не подготовит текст . 

П редложенuе прuнu,11ается. 

41. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает делегациям 
разъясннть мотивы их голосования . 

42. Г-11 МЫСЛИЛ (Чехословакня) гоFорит, что 
он воздержался не потому, что относится небла
гожелательно к Руанде и Бурунди, а потому , что, 
по его мнению, Бельгия, которая из-за своей ко
.1Jо1111аль11ой пол11т11ю1 несет непо~редственную 
ответственность за существующие затруднения. 

должна взять на себя расходы по необходимым 
теперь программам оказания помощи. Кроме 
того, проекты, охарактеризованные в документе 

А/С.5/929 и Corr . l, являются оперативными 11 
не должны фннансироваться по обыкновенному 
бюджету Организации Объединенных Наций, 
который предназначен для оплаты чисто адми

нистративных расходов. Капитальные же расхо
ды более эффективно финансируются из другнх 
источников . Кроме того, Комитету не была пред
ставлена достаточно подробная информация об 
обоих проектах, на основе которой он мог бы 
принять обдуманное решение . Делегация Чехо
словакии решительно поддерживает позицию, 

изложенную Консультативным . комитетом во 
втором II третьем пред.1ожениях его доклада ( с :м . 
А/С.5/929 и Corr. l, пункт 6) . 

43. Г-н ШАХИ (Пакистан) говорит, что, хотя 
он испытывал некоторые со :мнения в отношении 

процедуры, голосовал за данное предложение, 

поскольку, по его мнению, любая сумма меньше 
800 ООО долларов оказалась бы недостаточной 
для завершення проектов . 

44. Г-н йОКОТА (Я,пония) говорит, что он воз
держался при голосовании не потому, что сом

невается в срочном характере обоих проектов, а 
потому, что разделяет опасения Консультативно
го комитета. Суммы 250 ООО долларов было бы 
достаточно для того, чтобы приступить к осу
ществлению проектов. Однако делегация Яrпонии 
рассмотрит в положительном плане проекты тех
нической II экономической помощи, которые бу
дут предложены в докладе Генерального Секре
таря в соответствии с пунктом 4 с постановляю
щей части резолюции 1746 (XVI). 

45. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что то обстоятельство, что он 
воздержался при голосовании, не должно истол
ковываться ·как -свидетельство недостаточного 
понимания нужд двух новых государств. Напро
тив, Соединенные Штаты в настоящее время 
уже принимают участие в оценке их основных 
потребностей. Хотя он испытывал очень. серьез
ные сомнения относительно 1принимаемои Коми-

тетом процедуры, Соединенные Штаты не голо
совали против данного предложения, а лишь 

воздержались в знак признания срочной необхо
димости обоих проектов. 

46. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
:шстических Республик) говорит, что он воздер
жался при го.rюсовании по тем же причинам, что 

11 представитель Чехословакии; Бельгия, которая 
эксплуатировала богатства Руанды и Бурунди, 
должна теперь возместить убыток. Он полностью 
понимает безот.,агательные потребности обеих 
стран, но считает неправильным нарушение 

обычной процедуры Организации Объединенных 
Наций . Делегация Советского Союза с самого 
начала придерживалась подобной позиции, ибо 
она голосовала против пункта 5 постановляю
щей части резолюции 1746 (XVI) Генеральной 
Ассамблеи, считая, что -подобны е расходы не 
должны финансироваться по обыкновенному 
бюджету. 

47. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что, несмотря на его сочувственное от

ношение к потребностям Руанды и Бурунди, он 
также воздержался при голосованни, поскольку 

считает, что подобные проекты не должны фи
нансироваться ,по обыкновенному бюджету. Он 
решительно поддерживает мнение, высказанное 

Консу.1ьтативны111 комитетом, и говорит, что, хо
тя он неохотно идет на увеличение дополни~ 

тельной сметы, поддержал бы рекомендацию о 
выделении 250 ООО долларов, поскольку этой 
суммы хватило бы для работ, которые могут 
быть осуществлены в 1962 году. Комитет pacпo
,'lara.11 бы лучшими возможностями для принятия 
решения, если бы ему был представлен доклад 
Генерального Секретаря, предусмотренный в 
пункте 4 с постановляющей части резолюции 

1746 (XVI) . 

48. Г-н ХАЗРАТ (Афганистан) говорит, что, хо
тя он не является сторонником крупных допол
нительных смет, голосовал за данное предложе
ние, поскольку потребности Руанды и Бурунди 
носят срочный характер и Организация Объеди
ненных Наций должна сделать всf' возможное 
для их удовлетворения. 

49. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) говорит, что он 
воздержался при голосовании, поскольку, по 
его мнению, оперативные расходы не должны 
оплачиваться по обыкновенному бюджету. На 
шестнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи 
(895-е заседание) делегация Польши предста
вила предложение о разделении бюджета Opra; 
низации Объединенных Наций на оперативныи 
и административный, которое, к сожалению, не 
было принято. Кроме того, делегация Польш~ 
голосовал а против пункта 5 постановляюще!I 
части резолюции 1746 (XVI) по той же причине. 
Он присоединяется к мнению, . высказанному 
представителем Чехословакии и Консулыатив· 
ным комитетом . 

50. Г-н АХМЕД (Судан) говорит, что он голосо
пал за это предложение по причинам, изложен-
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ным им на 935-м заседании. Он хотел бы, чтобы 
Консультативный комитет пересмотрел данный 
вопрос, но, поскольку большинство делегаций 
считают это невозможным, снимает предложе

ние, которое он сделал на 935-м заседании. 

51. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что 
причины, по которым он голосовал за представ

ленное предложение, заключаются в следую

щем : во-первых, он убежден , что голосование 
было совершенно правильным с процедурной 
точки зрения; во-вторых, Генеральный Секре
тарь первоначально испрашивал 800 ООО долла
ров, и, в-третьих, потребности двух новых госу
дарств являются многочисленными и безотлага
тельными, Он приветствует то обстоятельство, 
что все делегации проявляют такое же понима

ние этих потребностей . 

52. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетньш вопросам) говорит, что он хотел бы от
ветить на некоторые критические замечания, 

сделанные в адрес Консультативного комитета 
в ходе прений . Рассматривая просьбу Генераль
ного Секретаря о выделении 800 ООО долларов 
по дополнительной смете на 1962 год, Консуль
тативный комитет, стоящий на страже финансо
вых интересов Организации, считал своим дол 
гом соблюдать правила и положения, устанuв

ленные для него Генеральной Ассамблеей. Пя
тый комитет занимает аналогичную позицию, о 

чем свидетельствует его решение поручить свое

му Председателю направить письмо (А/С.5/927) 
на имя Председателя Генеральной Ассамблеи 
относительно выполнения правила 154 правил 
процедуры . Этим и многими другю,fи решениями 
Комитет показал, что процедура и принципы, 
которых он придерживается , являются не про

стыми абстракциями, а практическим руковод
ством к действию. Однако решение, принятое 
Комитетом на текущем заседании, не соответст
вует его обычной позиции. Рt· чь идет не о том, 
желает ли какая-либо делегация или Консуль
тативный комитет оказать помощь Руанде и Бу
рунди - относительно необходимости помощи 
отмечается всеобщее согласие, - а о том, каким 
образом можно предоставить эту помощь, не на

рушая финансовых правил и положений Орга
низации Объединенных Наций. Консультативный 
комитет вынужден с сожалением констатиро

вать, что его критикуют за то, что при рассмот

рении просьбы он, как всегда, уделял внимание 

строгому соблюдению финансовых и бюджетных 
принципов. Комитет имеет право не соглашать
ся с рекомендацией Консультативного комитета, 
но он вряд ли может оспаривать основу, на ко

торой была сделана эта рекомендация. Г-н Агни
дес выражает надежду на то , что только что 

принятое Комитетом решение не будет рассмат
риваться в качестве прецедента. 

Заседание закрывается в 17 час . 40 мин. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 938-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Пятница, 2 ноября 1962 года, 

10 час. 55 1.1.ин. 

Нью-Йор,е 

решение и будет голосовать за ассигнование 

Пункт 61 повестки дня: 

Стр. 800 ООО долларов на пленарном заседании Гене
ральной Ассамблеи. 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(продолжение) 
Дополнительные финансовые обязательства для 
оплаты чрезвычайных мероприятий в связи с 
резолюцией 1746 (XVI) Генеральной Ассамб
леи - будущее Руанда-Урунди (продолжение) 

Пункт 62 повестки дня : 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
должение) 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 3. Оклады II заработная плата (про-
должение) . . . . ....... . . 

Раздел 4 . . Общие расходы по персоналу . . 
Смета поступлений (продолжение) 
Раздел . 1 сметы поступлений . Поступления 
по плану налогообложения персонала 
(продолжение) . . . . . . . . . . . 

Часть V. Специальные программы : раздел 13. 

175 

175 
178 

179 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на .. 1963 . финансовый год 
(А/5121 и Corr.I, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.l, А/С.5/ 
919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, 
А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/937, А/ 
C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/.L.733, · А/С.5/ 
L.734, A/C.5/ L.735) (продолжение) * 

Первое · чтение (A/C.5/L.726) (продолжение)~* 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (А/5121 
И CORR.I, А/5 179, А/5205, А/5207, А/5243, А/5272 И 

CORR.I, А/С. 5/919, А/С.5/931 И CORR.I, A/C.5/L.730, 
A/C.5/ L.733, A/C.5/L.735) (продолжение) ** 

Э кономическое развитие; раздел 14. Соци
альная деятельность; раздел 15. Деятель
ность в области прав человека; раздел 16. 
Г осу дарственно-адм инистратнвная деятель
ность; раздел 17. Контроль над наркотиче
скими средствами . . . . . . . . · . 

Председатель : г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

179 • 3. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Коми
тета на два текста, предложенных •соответствен

но представителями Соединенных Штатов и Со
ветс1<0rо Союза для включения в доклад Коми
тета (A/C.5/L.733 и A/C.5/L.735) . 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
( А/5223, А/5239, А/5272 и Corr.1, А/С.5/927, 
А/С.5/929 и Corr.I, ,д/С.5/931 и Corr. I, А/С.5/ 
L.728) (продолжение) 

Допол11ите.1ьные финансовые обязательства для оп.,аты 
чрезвычайных мероприятий в связи с резо.~ющtеii 
t746(XVJ) Генеральной Ассамблеи - будущее Руанда

, _Урунди (А/С.5/929 и Corr.1) (продолжение) 

1. Г-н ЛЮ (Китай) говорит, что представитель 
К:итая ошибочно воздержался при голосовании 
на 937-м заседании предлагаемой суммы ассиг
нований в 800 ООО долларов, которая была в ко
нечном счете утверждена. Делегация Китая фак
тически поддерживала эту сумму ассигнов аний , 
и он хотел бы, чтобы его позиция была правиль
но отражена в докладе Комитета. 

2. Г-н ЗЕЛЛЕКЕ (Эфиопия) сожалеет о том, 
что нз-за отсутствия он не .смог принять участия 

в голосовании на 937-1\i заседании. Делегация 
Эфиопии безоговорочно поддерживает принятое 

4. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что он согласен с большинством пре
дыдущих ораторов в том, что вопрос о uелесо-

• образном использовании персонала Секретариа
та И1\1еет большое значение и заслуживает 

тщательного изучения. Но вместо того чтобы рас
ходовать драгоценное время на подробное об
суждение нового текста, возможно, было бы до 
статочно одобрить рекомендации , сделанные в 
этой связи Консультативным комитетом по ад

министративным и бюджетным вопросам n его 
докладе (А/5207), особенно в пун1пах 8, 38, 52 
и прежде всего в пункте 123. Пункт 123 должен 
быть просто расщирен . заявлением о тоы, что 

.следует изучать ·распределение работы и ·персо
нала не только в связи с каждой · напой проrрам·
мой, но также в связи с существующими видаl\lн 

деятельности. Следует также предложить Адми
нистративно-управленческой службе подготовить 
всесторонний доклад, который может быть пред
ставлен Генеральной Ассамблее на ее восемнад
цатой сессии. В этоJ\1 отнЬш_ении он подчеркива
ет что изучение, которое будет осуществлено 
К~нсультативным комитетом и Адыинистратив-

175 

* Перенесено с 936-ro заседания. 
** Перенесено с 934-ro заседання. 

A/C.5/SR.938 
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но-управленческой службой, должно охватывать 
все штаты в целом . 

5. Представитель Соеднненных Штатов спросил, 
какнм образом были установлены классы новых 
должностей, нс'Прашнваемых на 1963 год. Ответ 
на этот вопрос содержнтся в пункте 3 документа 
A/C.5/L.730, и r-н Ходжес надеется, что в даль
нейшем будут так же тщательно изучаться су

ществующие должностн. 

6. Он надеется, что когда Генеральный Секое
тарь будет составлять бюджетную смету на 
1964 rод, его задача по изучению потребностей 
в штатах будет облегчена сотрудничеством не 
только с Административно-управленческой служ
бой, 1ю также со всеми департаментами и отде

лами Секретариата, нз которых каждый должен 
предоставить Контролеру подробное обоснова
ние как дополнительных штатных должностей, 
так и сохранения существующего персонала. Он 
призывает представителей Соединенных Штатов 
Амер111ш и Советского Союза снять их тексты и 
предосrавнть Докладчику возможность соста
вить доклад с учетом изло~енных им сообра
жений. 

7. Г-н БЕНДЕР (Соед1111е11ные Штаты Америки) 
соглашается с этим предложением. 

8. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Соц11али
ст11чес~-.:их Республик) тttкже соглашается с 
предложением представителя Соединенного Ко
роленства, при условии что в докладе будет 
предс, авлен достаточно подробный отчет с 
имевш~й место в Комитете дискуссии и о раз
личных представленных предложениях . Крайне 
важно. чтобы обследование, которое будет осу
ществлено Консультативным комитетом и Адми
нистративно-управленческой службой, не огра
ничивалось лишь новыми должностями, посколь
!(у подлинно необходимым нвляется изучение 
распределения работы и сущес~вующих штатов, 
с тем чтобы определить, в какои мере новые за
дачи могут выполняться существующим персо
налом путем его более целесообразного исполь
зован11н илн путем упразднения отделов, 1<ото
рые уже не приносят пользы. 

9. Г-11 МАЛХОТРА (Непал) указывает, что су
ществуют лишь незначительные расхождения 
между текстом, представленным Соединенными 
Штатами (A/C.5/L.733), и текстом , представлен· 
ным Сl)ветским Союзом (A/C .5/L.73~). Послед
нее предложение первого пункта текста Соеди
ненных Штатов начинается сл едующим обра
ЗС1М' << Пятый комитет надеется, что Админи
~тр~ тю~но-улравленческая служба произведет 
1 акже II течение 1963 года обследование ••• », то~~~ 
l< Я I, u rексте Советского Союза говорится, ы 
[lятыt1 комитет «считает необходимым, чтоб 
Административно-управленческая служба про
извела также в 1963 году обследование ••• ». Что 
касается первого предложения второго пункта, 
то он нредпочитает текст Советского Союза , в 

котором указано, что Консультативный комитет 
должен, как общее правило, уделять особое вниs 
мание вопросу существующих штатных ресурсов 

и их исполызования, тогда как, согласно тексту 

Соединенных Штатов, Консультативный ' коми
тет должен заниматься данным вопросом лишь 

в связи с испрашиваемым увеличением штатов. 

10. Он указывает, что ни в том, ни в другом тек
сте не принят во внимание пункт 8 доклада 
Консультативного комитета (А/5207), где гово
рится, что необходимо изучить не только рабо
чую нагрузку, но и рабочие взаимоотношения, с 
тем чтобы избежать дублирования усилий со 
стороны департаментов Центральных учрежде
ний и региональных экономических комиссий, 
которое может возникнуть в результате осуще

ствления пол1итики децентрализаuии. Этот по
следний момент должен быть отмечен в докладе 
Комитета. 

11 . Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) подчеркивает, 
что основное различие между предложениями 

делегаций Советского Союза и Соединенных 
Штатов заключается в rом, что делегация Со
ветского Союза просит провести обследование 
не только дальнейшего распределения нагрузки 

в Секретариате, что также предусмотрено и в 
предложении де.1егации Соединенных Штатов, 
но в дополнение к этому изучение существующе

го распределения работы между различными 
департамен'fами. Этот вопрос является очень 
важным, поскольку неравномерное распределе

ние работы означает перегрузку персонала и 

опасность снижения работоспособности . Для 
обеспечения должного изучения данного вопро

са было бы желательно, если против этого не 

возражают делегации Соединенного Королевст
ва и Советского Союза, чтобы Докладчик раз
делил свой доклад на две части, из которых одна 
касалась бы вопроса о будущей организации ра
боты в Секретариате, а другая - способов уст
ранения существующих аномалий в распределе
нии нагрузки среди различных департаментов. 

Для облегчения задачи Административно-уп
равленческой службы главы департаментов 1( 

отделов совместно с Советом персонала могл и 
бы немедленно ·приступить к обследованию, с 
тем чтобы установить, являются ли обоснован
ными постоянные жалобы со стороны сотрудни
ков на плохую организацию работы . Результаты 
подобного обследования могут быть представле
ны Докладчику для облегчения его задачи. 

12. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
обращает внимание представителя Колумбии на 
то обстоятельство, что интересующая его проб· 
лема ясно изложена в пункте 122 доклада Кон
сультативного комитета, и заявляет о своей уве
ренности в том, что Генеральный Секретарь и 
Административно-управленческая служба при
мут эту проблему во внимание. Кроме того, он 
считает, что как по практическим, так и по ад· 
~1инистративным соображениям, было бы невоз· 
можно осуществить обследование, предложен· 
ное представителем Колумбии. 
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13. После обмена мнениями между г-ном АРБО- ставителем Советского Союза относительно не
ЛЕДА (Колумбия) и г - ном КВАО (Гана) (Док- обходимости изучить распределение нагрузки в 
ладчик) ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что, по- Секретариате, он не может подщржать его пред
скольку представители Соединенных Штатов и 
Советского Союза сняли свои предложения ло~ение о значительном сокращении ассигнова-
(А/С.5/L.733 и A/C.5/L.735), Комитет должен нии, испрашиваемых по разделу 3. В результате 

подобного сокращения задача Секретариата 
разрешить Докладчику изложить в своем докла- станет еще более сложной; в сущности персонал 
де дискуссию, которая имела место в Комитете, страдает не столько от неудовлетворительного
и указать в соответствии с предложением Сое- ра~пре-:,{еления работы, сколько от чрезмерной 
диненного Королевства , что Комитет одобряет раоочеи нагрузки. 
пункты 8, 38, 52 и 123 доклада Консультативно-
го комитета, которые он счита ет желательным 18. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) отме
расширить в соответствии с замечаниями пред- чает, что Комитет, как видно, готов одобрить 
ставителя Соединенного Королевства и других рекомендацию Консультативного комитета . По
представителей. этому он рад, что представитель Советского Со

14. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) соглашается с 
этим предложением при условии, что в докладе 

Комитета будут приняты во внимание взгляды 
всех делегаций. 

Предложение принu.мается. 

15. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) высказывает сожаление 
о том, что его предложение об установлении 
предельной суммы расходов по разделу 3 не 
получило поддержки достаточного большинства 
членов Комитета . Он не настаивает на голосова
нии этого предложения, но делегация Советского 
Союза будет вынуждена голосовать против ис
прашиваемых ассиrнQваний; она считает, что 
штаты Секретариата могут быть значительно 
сокращены, что работа может быть распределе
на лучшим образом среди различных отделов и 
что необходимо установить систему очередно
сти в отношении выполнения различных задач . 

Кроме того, подлинная децентрализация приве
дет к высвобождению значительных ресурсов, 
которые могут быть направлены на новые виды 
деятельности. Рациональная организация рабо
ты Секретариата позволит также мобилизовать 
ресур_сы, которые в настоящее время исполь

зуются неудовлетворительно . 

16. Эти преобразования, осуществляемые в рам 
ках Секретариата, должны сопровождаться дру

гими мерами : органы Организации Объедине н
ных Наций, которые принимают решения, имею

щие финансовые последствия, должны прояв

лять большую сдержанность в своих решениях. 

Они должны также учредить стро,ую систему 

очередности в отношении выполнения программ 

и установить нагрузки и сроки с учетом практи

ческих возможностей. Наконец, необходимо под
вергнуть тщательному пересмотру Гiрогр аммы 

или органы, которые частично или полностью 
перестали быть полезными. Если это будет сде
лано, то Секретариат без труда сможет эффек
тивно осуществлять свою деятельность в преде

лах бюджетных ограничений, предложенных де
легацией Советского Союза. 

17. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) хотел бы ясно 
заявить, что, хотя он полностью согласен с пред-

юза не настаивает на голосовании своего пред

ложения . Тем не менее приходится с сожалением 
констатировать, что советская делегация ре

шила голосовать против рекомендации Консуль
тативного комитета. Представитель Советского 
Союза заявил ,ранее, что его делегация доверяет 
Генеральному Секретарю, который в качестве 
«главного административного должностного ли

ца Организации» полностью компетентен (и в 
этом г-н Темплетон не сомневается) эффективно 
наладить работу Секретариата. Он считает, что 
подобное выражение доверия трудно согласо
вать с пространными критическими замечания

ми, которые только что сделал представитель 

Советского Союза. 

19. По его мнению, увеличение штатов в значи
тельной мере вызывается решениями, кото,рые 

принимают государства-члены, и Генеральный 
Секретарь должен обладать известной свободой 
действий, чтобы приводить административный 
аппарат в соответствие с новыми потребностями. 
Со своей стороны, · делегация Новой Зеландии 
полностью доверяет Генеральному Секретарю и 
Секретариату. 

20. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических РеспубJJик) высказывает сожаление 
о том, что его критические замечания относи
тельно деятельности Секретариата были истол
кованы как проявление недоверия к Секретари а-
ту и ГенераJJьному Секр етарю. Если все критиче
ские замечания будут нстотювываться подоб
ным образом, то Комитет не сможет выполнять 
поставленные перед ним задачи. Когда делега
ция Советского Союза высказывает сван взгля
ды о деятельности Секретариата, то она делает 
это в надежде на то, что они помогут улучшить 
работу Организации Объединенных Наций. 

21. Г-н КОЛБАСИН (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) также отклоняет 
негативное толкование, которому представитель 
Новой Зеландии произвольно подверг заявле
ние, сделанное представителем Советского Сою
за. Общеизвестно, что социалистические страны 
доверяют Генеральному Секретарю, хотя в 
принципе они по-прежнему убеждены в том, что 
состав и организация Секретариата должны от
ражать существование трех основных групп 

стран в мире. 
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22. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комшсту 
проголосовать рекомендацию Консультативного 
комитета. Окончательная сумма, рекомендован
ная Консультативным комитетом, с учетом пере
смотренной сметы, составленной на основе ре
шен11i1 Эконо11111ческоrо II Соцнальноrо Совета, 
составляет 43 059 ООО дол J1аров. 

Реко.мендация Консультативного колtuтета 
(А/5207, пункт 165 u А/5243, пункт 13) об ассиг
нованtш 43 059 ООО долларов по разделу 3 одоб
ряется в первом чтении 61 голосом против 11 
при 2 воздержавшихся. 

23. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает Комитету, 
что в пункте 29 своего доклада (А/5207) Кон
сультапшный комитет рекомендовал установить 
на , 1963 год предельную сумму общих расходов 
Б1оро 11нформац1111 в 6 миллионов долларов . Из 
пункта 30 этого доклада видно, что сокращения, 
предложенные Комитетом по разделу 3, помо
гут с1111з11ть общую сумму расходов до предела в 
6 м11лшюнов долларов . Поскольку Пятый коми
тет уже одобрll ,'1 другие рекомендации Консуль
тативного ком11тета, особенно в отношении раз
дела 5 (Путевые _расходы персонала) и раздела 
10 (Общ11е расходы), на которые распростра
няются те же соображения, Председатель счи
тает, что Комитет только что косвенным обра
зом одобрил установление на 1963 год предель
ной сумr,1ы общих расходов Бюро 11нфорыации в 
6 ЫIIЛЛ110НОВ долларов . 

РАЗДЕЛ 4. ОБЩИЕ РАСХОДЫ ПО ПЕРСОНАЛУ 
(А/5205, А/5207, Л/5243, А/5272 И CORR.I, Л/С.5/919, 
А/С.5/931 И CORR.1) 

24. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ сообщает Комитету, что 
с учетом пересмотренной сметы суммы, реко
мендованные Генеральным Секретарем II Кон
сультативным комитетом, соответственно со
ставляют 10 434 900 долларов и 10 089 500 дол
ларов . 

25. Г-жа МОФФАТ (Австралия) говорит, что ее 
дел егация поддержит рекомендации Консулыа
пшноrо 1<омитета . Однако сметные расходы по 
главе VI (Профессиональная подгото~ка персо
нала) раздела 4 возросли с быстротои, ко.торую 
можно назвать почти rоловокружительнои. Это 
увеличение частично вызвано включением в 
главу VI новой статьи на сумму в 100 ООО долла
ров для курсов русскнх переводчиков.. Однако 
иыенно рез кое увеличение ассигновании па про
граммы подготовки специалистов по~удило де
.nегацию Австралии попросить слова. В свое~1 
докладе (А/5207, пункт 174) 1\онсулыативныи 
комитет поднял принципиальныи вопрос о фи
нансировании программы подготовки младших 
спеuиалистов. Первоначально целью программы 
была подготовка граждан новых rосударств
ч .:1 енов, которые не представлены в Секретариа
те, для занятия штатных или временных долж-

ностей. 

26. Однако, поскольку ряд новых государств-чле
нов не могут выделить квалифицированного 

персонала для постоянной службы и в то же 
время хотят подготовить своих младших специа

листов, впоследствии было решено, что про" 
грамма может включать подготовку лиц, рабо
тающих по срочным контрактам, и преследовать, 

таким образом, две цели: подготовка работни
ков для Секретариата и подготовка работников 
для службы в своих странах. Если большое чис
ло стажеров не становятся служащими Секре
тариата ил и уходят из Секретариата после не
продолжительного периода, то возникает воп

рос, целесообразно ли с бюджетной точки 
з рения оплачивать всю стоимость программ под

готовки по разделу 4 обыкновен ного бюджета, 
· вместо того чтобы, например , использовать 
средства, предоставляемые по различным про

граммам технической помощи . Делегация Авст
ралии считает, что данный вопрос заслуживает 

тщательного изучения. 

27. Она также поддерживает предложение Кон
сультативного комитета (там же, пункт 173) о 
том, чтобы рассмотреть возмоmность оплаты за

интересованными правительствами путевых 
расходов своих граждан, назначенных стажера-

1\IН по проrраыме подготовки. Это позволило бы 
Секретариату набирать и подготовлять значи
тельно большее число кандидатов в пределах 
а ссигнований, утвержденных Генеральной Ас
самблеей. 

Реt(ОАtендация Консультативного комитета ( А/ 
5207, пункт 178 и А/5243, пункт 13) об ассигно
ванttll 1 О 089 500 долларов по разделу 4 одоб
ряется в первоАt чтении 63 голосаАtи при 13 воз
державшихся, при11ем никто не голосовал про

тив . 

28. Г-н МОЛЕРРВ (Болгария) говорит, что он 
голосовал против ассигнований, исп р ашиваемых 
по разделу 3, поскольку не убежде н в том, что 

-существующие 1800 должностей категории спе
циалистов и 2000 должностей кате гории общих 
служб являются недостаточными , чтобы позво
л ить Секр етариатv справляться со своими обя
занностями. Необходимость учредить 215 новых 
д_оJ1жностей не представляется еыу достаточно 
обоснованной. 

29. Он был вынужден голосовать против ас·сиг
нований, испрашиваемых по раздел у 4, в с11 .1у 
тех же причин, поскольку расходы п о этому разде
лу тесно ,связаны с расхода~и по разделу 3. 

30. Он считает, что критические замечания, вь~
rказанные представителем Новой Зеландии, я • 
ляются неоправданными . Представитель Совет· 
скоrо Союза ясно показ ал обоснованность при· 
чин, в силу которых некоторые делегации н: 
смогли поддержать испрашиваемые ассиrнова 
ния. 

3 1 Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
го~орпт, что он голосовал за ассигнования, :;~ 
прашиваемые по разделу 4, но подчеркивает, 
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разделяет беспокойство, высказанное делега
цией Австралии в связи с программой подготов
ки стажеров на должности младших специали

стов . 

32. Г-н ЛЮ (Китай) говорит, что он голосовал 
за ассигнования, испрашиваемые по разделам 3 
и 4 бюджета, при том условии, что решения, 
принятые Комитетом относительно учреждения 
дополнительных должностей, относятся лишь к 
1963 финансовому году и что увеличение шта• 
тов не обязательно будет носить постоянный ха
рактер. 

СМЕТА ПОСТУПЛЕНИИ (А/5205, А/5207, А/5243, 

А/С .5/919) (продолжение)**' 

Раздел 1 слtеты поступлений. 
Поступления по плану налогообложения 

персонала (продолжение) "'* * 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что первона
чальная смета Генерального Секретаря в 
8800000 долларов (А/5205) должна быть увели
чена на 28 ООО долларов - сумму, одобренную 
Консультативным комитетом (А/5243) по пере• 
смотренной смете, составленной на основе реше• 
ний Экономического н Социального Совета (А/ 
С.5/919). Консультативный комитет рекомендо
вал сократить первоначальную смету на 100 ООО 
долларов (А/5207, пункт 315). Таким образом, 
рекомендуемая им общая смета составляет 
8 728 ООО долларов . 

Смета в 8 728 ООО долларов, рекомендованная 
Консультативнылt комитетом (А/5207, пункт 316 
и А/5243, пункт 4) по разделу 1 сметы поступле· 
н.ий, одобряется единогласно при первом чте• 
нии. 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205, 

А/5207, А/С .5/937): РАЗ ДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
РАЗВИТИЕ; РАЗДЕЛ 14. СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬ
НОСТЬ; РАЗДЕЛ 15. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ 
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА; РАЗДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО
АДМИНИСТРАТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 
17. КОНТРОЛЬ НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТ
ВАМИ 

34. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Генераль· 
ный Секретарь испрашивает на 1963 год по раз
делам 13-17 ту же сумму ассигнований, что 11 

в 1962 году, то есть 6,4 миллиона долларов. Он 
обращает внимание на пункты 262-277 доклада 
Консультативного комитета (А/5207). и в част
ности на пункт 265, в котором Консультативный 
комитет заявляет, что он предпочитает не делать 

в настоящее время рекомендаций относительно 
сметных расходов, предусматриваемых по раз

делам 13, 14 и 16, пока Генеральная Ассамблея 
сама не рассмотрит вопрос об ассигнованиях, 
которые доJJжны будут утверждень: по главе V 

*** Перенесено с 923-го з аседания. 

бюджета на 1963 год. Председатель также об
ращает внимание на записку Генерального Сек
ретаря о специ-альных программах (А/С.5/937). 

35. Г-н ДЕ СЕИН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) указывает, что 
следует различать три аспекта проблемы, нахо
дящейся на рассмотрении Комитета. 

36. На первом месте стоит вопрос о методе ис
числения расходов на п,рограммы технической 
помощи, финансируемой по обыкновенному бюд
жету; этот вопрос несколько осложняется тем 

обстоятельством, что два года назад Генераль• 
ная Ассамблея въщелила в качестве чрезвычай• 
ной меры ассигнования на сумму 5 миллионов 
долларов для покрытия в течение • следующих 
двух финансовых лет расходов по технической 
помощи, связанной с предоставлением независи

мости большому числу стран. Ввиду того что на 
предварительную работу по созданию необходи• 
маго аппарата ушло некоторое время, доля фак• 
тическн истраченных ассигнований оказалась 
значительно более высокой во вто,ром финансо
вом году, чем в первом; в этой связи возник 
вопрос о размере расходов, которые следует 

предусмотреть в бюджетной смете на 1963 год. 
Бесспорно, что в данном случае не имеется по

становления нормоустановительного органа, ко· 

торое позволило бы включить в бюджетную 
смету ту часть ассигнования в 5 миллионов дол
ларов, кото,рая была израсходована в течение 

второго финансового года, но в то же время не 

имеется постановления, которое зап,ретило бы 
испрашивать это ассигнование. В данных об
стоятеJJьствах Генеральный Секретарь, отнюдь 
не умаляя значения процедурных соображений, 
поступиJJ правильно, рассматривая эти сообра
жения в свете общей обстановки, и с его сторо
ны было бы ~райне неразумно просить о выде

лении меньшей суммы, учитывая появление 
новых потребностей, охарактеризованных в зя
писке Генерального Секретаря (А/С .5/937). 

37. Во-вторых, существует проблема, которую 
некоторые делегации поднимают на протяжении 
ряда лет и которая касается способа финанси_
рования деятельности по оказанию техническои 
помощи . Как известно, эта деятельность до сих 
пор финансировалась двумя различными "спосо
бами: с одной сторою,1, по Расширеннои про
грамме технической помощи на основе добро
nольных взносов и, с другой, по обыкновенному 
бюджету. Проблема имеет · большое злоб?днев
ное значение, поскольку ув·еличение общеи сум
мы недавно объя-вленных взносов на Расширен
ную программу не является столь значительным, 

как предпо.r~аrалось, и явно не позволит осу~е
ствлять деятельность в желательных масштаоах, 
тем более если учесть прием в Организацию но 
вых членов, которые крайне заинтересованы в 

. том, чтобы воспользоваться преимуществами 

технической помощи. Проблема имеет не мень
шее значение с точки зрения перспективной по· 
литики Организации, и в этой связи было бы 
целесообразно напомнить о причинах , в силу 
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которых Организация Объединенных Наций счн
тала необход11мы111 утвердить такой двойной спо
соб финансировання программ. 

38. С самого начала Органнзация признавала, 
что тех1111чес1<ая помощь является одной из ее 

обычных задач и притом такой которая, по 
крайней мере в известном смысл;, носит обяза
тельный характер с точки зрения целей Устава 
11т1 целей, устанавлнваемых время от времени 
в различных резолюциях. Впос.ТJедствин, по ме
ре того как появлялось более ясное представле
ние о подт11111ых потребностях, представлялось 
желательным 11л11 необходимым расширить ту 
11л11 1111ую область деятельности по оказанию 
тех1111ческой по11ющ11 для обеспечения равномер-
11осп1 11 согласованности программ II для пра

вильного учета различных пот,ребностей эконо
мического и социального развития. Между те111 
в силу первоначального процентного соотноше

ния, установленного 13 лет назад, и несмотря на 
то что за последнее время в принятый порядок 
была внесена некоторая гибкость, распределе
ние" средств по Расширенной прог,рамме техниче
скон помощи по-прежнему страдает от первона

чально установленных строгих правил, в ре

зультате чего Генеральная Ассамблея и Эконо
мический и Социальный Совет неоднократно 
прибегали за помощью к обыкновенному бюд
жету для у"силення некоторых сторон программы 

техннческои помощи, которым правительства, 

по-в11д1111юму, придают особое значение. Г-н де 
Сейн считает, что это положение будет в извест
ном смысле существовать и в дальнейшем и что 
поэтому Ассамблея вынесет, как и в прошлом, 
решение в пользу двойного метода финансиро
вания. Разумеется, крайне трудно установить 
критерий определения того, какую именно роль 
должны играть обязательные взносы и какую -
добровольные взносы. Возможно, что этот воп
рос не може-т быть решен раз и навсегда; хотя 
существующий способ распределения средств 
имеет то преимущество, что им в настоящее 

время пользуются, никто не может утверждать, 

что он является идеальным или что он основан 

на абсолютно рациональных критериях, однако 

никого не удивит б1лее подробное и более сис
тематическое исследование данного вопроса, 

чем это делалось до сих пор. 

39. В этой связи r-н де Сейн переходит к треть
ему аспекту проблемы, а именно к политике, ко

торая была охарактеризована Генеральным 
Секретарем как политика планового расшире
ния. Проблема, перед которой в настоящее время 
стоит Комитет, - проблема объема программ 
нормальной технической помощи с учетом по
требностей стран, получающих помощь, позиции 
правительств, делающих взносы, и результатов 
Конференции по добровольным взносам на Рас
ширенную програ111111у и Специальный фонд -
касается не только технической помощи, но и 
всей деятельности Организации в экономической 
11 социальной областях. По его мнению, понятие 
планового расширения, как оно было определено 

Генеральным Секретарем, не отде.'lимо от поня
тия Дека.z:ы развития Организации Объединен
ных Нации, которая получила столь восторжен
ные отклики со стороны мирового общественного 

мнения, и в этой ~вязи обсуждение объе-ма про· 
грамм техническои помощи предоставляет воз

можность наметить первый шаг в правильном. 
нап_рав:1ении. 

40. Секретариат полностью отдает себе отчет в 
обеспо1-:оенности правительств, делающих взносы 
на добровольные программы, и стран, на долю 
которых приходится основная часть обыкновен

ного бюджета. Он понимает, что первоначальный 
энтузиазм, способствовавший развитию про
грамм помощи, должен постоянно поддержи

ваться II эта поддержка должна в первую оче

редь выразиться в готовности международных 

о_рганов доказать, что предоставленные в их 

распоряжение средства используются с макси

~1альной эффективностью. Законодатели во все 
большей мере ставят вопросы об использовании 
средств, и необходимо постоянно совершенст
вовать методы и процедуру, к которым прибега
ет Организация Объединенных Наций при ис
пользовании этих средств. 

41. При существующем положении плановое рас• 
ширение могло бы означать установление после

дов"ательных конкретных заданий на срок, кото
рыи надлежит определить. Секретариат упрека
ют в том, быть может не без оснований, что он 
просил возобновить ассигнования, которые были 
предоставлены три года назад, для того чтобы 
справиться с положением, считавшимся в то вре

мя чрезвычайным; ошибка, очевидно, состоит в 
недостаточном учете того, что в течение двух 

лет не удастся ликвидировать чрезвычайное по
ложение, и в отсутствии перспективного плани

рования. Единственный способ по1<0нчить с еже
годно возникающей дилеммой - это установить 
последовательные конкретные задания, которые 

явятся как бы вехами на пути осуществления 

политики планового расширения в связи с Дека
дой развития. Если это будет сделано в отноше
нии деятельности по оказанию помощи, то буДf~Т 
внесена ясность в дальнейшие прения и их легче 

будет проводить. 

42. Касаясь более общего вопроса о деятельно
сп1 Организации Объединенных Наr..ий в эконо
мической и социальной областях в целом, г-н де 
Сейн говорит, что было бы целесообразно рас
смотреть порядок принятия. Пятым комитетом 
решений относительно ассигнований на эти виды 
деятельности. В Орrанизаци11 Объединенных 
Наций никогда не был установлен пqрядок, ко
торый позволял бы в надлежащий момент согла
совывать программы, сформулированные Эко
номическим и Социальным Советом или Вторым 
и Третьим комитетами и ассигнования, утверж
денные Пятым комитетом. С этой точки зрения 
работа специализированных учреждений органи
зована лучше, и необходимо в срочном порядке 
изучить условия, при которых в Организации 
Объединенных Наций мог бы быть введен анало-
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гичный порядок . Уже в течение ряда лет не су
ществует общей мерки, которая определяла бы 
расширение программ и увеличение ресурсов; 

имеются серьезные основания опасаться, что 

это положение отразится на качестве работы, на 
качестве обслуживания, предоставляемого пра
вительствам и руководящим органам, а также 

скажется на здоровье и благополучии сотрудни
ков Секретариата, из которых многие уже сейчас 
перегружены ,работой. Необходимо рассмотреть 
вопрос о том, какие методы могут быть установ
лены для согласования программ и имеющихся 

средств, с учетом мероприятий Декады развития 
и политики планового расширения; это позволи

ло бы ежегодно вносить коррективы в програм
мы деятельности, с тем чтобы приводить их в 
соответствие с утверждаемыми ассигнованиями. 

43. Наконец, Пятому комитету, безусловно, бы
ло бы легче принимать решения, если бы он рас
полагал дополнительной документацией, которая 
давала бы более полное представление об эко
номической и социальной деятельности и на ос
нове которой он мог бы судить о деятельности 
Организации в период Декады развития. Эко
номический и социальный департамент много 
работал над проблемами бюджетной классифи
кации, в частности в отношении слаборазвитых 
стран, с тем чтобы превратить бюджет в орудие 
экономической и социальной политики. Департа
мент разработал определенные методы, которые 
уже приняли свыше двадцати правительств, но 

которые еще не применяются при обсуждении 
бюджета Организации Объединенных Наций. 
Г-н де Сейн отнюдь не предлагает изменить су
ществующую структуру бюджета; единственная 
преследуемая им цель - это позволить Пятому 
комитету получить более ясное представление о 
потребностях и возможностях политики планово
го расширения. 

44. Для осуществления надежд, возлагаемых на 
Декаду развития, необходимо принять некоторые 
меры административного, финансового и бюд
жетного характера, которые входят в компетен

цию Пятого 1<омитета II к рассмотрению которых 
было бы желательно приступить немедленно, для 

того чтобы достичь прогресса уже в 1963 году . 

45. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
которого поддерживает г-н АКЕ (Берег Слоно
вой Кости), просит, чтобы в качестве исключения 
подробное изложение важного заявления г-на де 

Сейна было помещено в кратком отчете заседа

ния или опубликовано в качестве документа Ко
митета. 

46. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что это заявле
ние будет опубликовано в качестве документа 

Комитета под условным обозначением А/С . 5/ 
L.736. 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мин. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАНИ ИР 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Согг.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/С.5/ 
919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930, А/С.5/931 и Согг.1, А/С.5/935, А/ 
С.5/937, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.733, 
A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/L.736 (продол
жение) 

Общие прения ·(продолжение)* 

1. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис) подчеркивает раз
мер общей суммы взносов, которые должны вно
сить государства - члены Организации Объеди
ненных Наций и члены специализированных уч
реждений; эта сумма составляет в 1963 году 
189 274 407 долларов, плюс взносы на Чрезвы
чайные вооруженные силы и операции Органи
зации Объединенных Наций в Конго и добро
вольные взносы на различные программы оказа

ния помощи . Тунис встревожен постоянным 
ростом расходов Организации, в связи с чем 
политика бюджетной стабилизации становится 
более желательной, чем когда-либо раньше, 
особенно ввиду серьезного финансового положе
ния · Организации. Однако необходимо учиты
вать, не приведет ли подобная политика к 
снижению динамизма и эффективности Органи
зации. 

2. Увеличение бюджетной сметы вызывается в 
первую очередь плановым расширением штатов, 

которое направлено на укрепление экономиче

ского и социального отдела в Центральных уч-
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реждениях и региональных экономических ко

миссиях. Это расширение является необходи
мым, поскольку государства-члены высказались 

за дальнейшее развитие видов деятельности 
Организации, а Декада развития Организации 
Объединенных Наций неизбежно усилит эт:, 
тенденцию. Консультативный комитет по адми
нистративным и бюджетным вопросам признает, 
что Генеральный Секретарь оказался, таким об
разом, в затруднительном положении, но считает 
еще преждевременным вводить принцип посто

янного расширения штатов; по этим причинам 

Комитет не счел возможным полностью одобр~ть 
предложения Генерального Секретаря . Тунис 
считает, что такая предосторожность является 

оправданной, и будет голосовать за сокращения, 
предложенные Консультативным комитетом. По
добн_о многим другим. делегациям, делегация 
Туниса полагает, что еще можно ДОСТИЧЬ значи
тельной экономии средств путем планирования 
и рационализации методов работы, осуществле
ния децентрализации и соблюдения порядка 
очередности. В этой связи следует надеяться, что 
Генеральная Ассамблея с должным вниманием 
рассмоtрит предложения, сделанные Председа
телем шестнадцатой сессии Генеральной Ассам
блеи (А/5123). Необходимо в большей мере со
средоточить внимание на областях, в которых 
быстрый рост числа вспомогательных органов 
приводит к распылению усилий; примером мо
жет служить деятельность, связанная с деколо

низацией. Однако ни при каких обстояте.1ьст
вах меры по экономии средств не должны пре

пятствовать усилиям Организации, направлен
ным на содействие экономическому и социаль
ному развитию. Напротив, такие усилия долж
ны прилагаться с еще большей энергией. 

3. Организация Объединенных Наций должна, 
разумеется, жить по средствам и строить сво11 

планы в зависимости от имеющихся ресурсов, но, 

как указал Исполняющий обязанности Гене
рального Секретаря, Организация не должна 
терять своей способности смотреть вперед и 
должна продолжать существовать как разви

вающаяся и динамичная организация (А/С.5/ 
925). Тунис разделяет его веру в Организацию. 
Он уже доказал эту веру и будет по-прежнему 
предоставлять в распоряжение Организации 
свои материальные и людские ресурсы и идти на 

необходимые жертвы. Тунис надеется, что все 
государства-члены выполнят свои обязательства 
и согласятся с консультативным заключением 

Международного Су да (А/5161), которое помо
жет преодолеть существующие затруднения. 

183 A/C.5/SR.939 
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4. В отношении географического распределения 
персонала Секретариата делегация Туниса счи
тает, что критерии работоспособности, КОl\,tпе
тентности и добросовестности должны иметь 
больший вес, чем все прочие соображения . Од
нако справедливое географическое распределе
ние может быть достигнуто лишь в том случае, 
если оно будет распространяться на высшие 
классы должностей Секретариата. В этой связи 
цифры, приведенные в докладе Генерального 
Секретаря (А/С.5/933), не нуждаются в коммен
тариях; например, из этого доклада видно, что 

в число 81 должности, выделенной для Африки, 
~ходят ,1ишь 10 должностей класса старшего со
трудника (Р-5) и выше, но зато входят 16 долж
ностей младших сотрудников второго разряда 
(Р-1). Делегация Туниса отмечает значительный 
прогресс, достигнутый в течение прошлого года, 
но считает, что еще много предстоит сделать 

для того, чтобы географический состав Органи
зации был должным образом отражен в составе 
Секретариата. 

5. Г-н БУДДЖАКДЖИ (Алжир} говорит, что 
общие прения дают правительствам возмож
ность изложить свои взгляды по финансовым и 
административным принципам, которые лежат 

в основе деятельности Генерального Секретаря 
и совещательных органов. Поскольку Алжир 
лишь недавно был принят в Организацию, деле
гация Алжира воздержится от вынесения чрез
мерно поспешного суждения о проблемах, нахо
дящихся на рассмотрении Комитета. Однако она 
уже может выразить свое беспокойство в связи 
с финансовым тупиком, в котором оказалась 
Организация . Задолженность по взносам, объем 
различных бюджетов и необходимость прибег
нуть к выпуску облигаций и заимствовать сред
ства из других счетов не сулят ничего хорошего 

для будущего Организации и могут поставить 
под угрозу финансирование возможных опера
ций по поддержанию 1\Шра и деятельности в об
ласти экономического и социального развития . 

Вызывает тревогу ежегодное увеличение расхо

дов , которое не может быть объяснено лишь 
приемом нескольких государств-членов. · Делеrа
щ1я Алжира поддержит любые предложения, на
правленные на достижение сравнительной ста
билизации, с тем чтобы обеспечить краткую 
передышку между настоящим периодом и фазой 
развития , которая отвечает динамичному ха

рактеру Организации Объединенных Наций. 
Речь ндет не столько о том, чтобы приостано
вить расширение деятельности, которое пред

ставляет собой нормальное явление, отражаю

щее процесс естественного роста, сколько о том, 
чтобы внести коррективы, необходимые для 
преодоления кризиса . В этой связи делегация 
Алжира поддерживает плановую политику- Ге
нерального Секретаря. 

6. Административный аппарат Секретариата по
глощает средства за счет программ технической 
помощи . Это положение · может быть исправле
но , если персонал будет использоваться более 
рационально, если число заседаний и конферен-

цнй будет строго ограничено, а миссии, утратиа
шие свое значение, упразднены. Главные коми
теты и Экономический и Социальный · Совет 
должны брать на себя финансовые обязательст
ва от имени Организации Объединенных Наций 
лишь П_?Сле того, как будет ясно установлен 
срочныи характер и первоочередность их про

ектов . Вспомогательные органы , со своей сторо 
ны, должны соблюдать финансовые положения 
11 правила Организации Объединенных Наций и 
откладывать выполнение новых программ, _имею

щих финансовые последствия, до тех пор, пока 
Генеральный Секретарь не испросит соответст
вующие ассигнования по первоначальной бюд

жетной смете на следующий год. Тем самым Ге
неральная Ассамблея сохранит за собой финан
совыи контроль и бюджетные функции, которые 
она осуществляет через Пятый комитет. 

7. Следует надеяться, что в дальнейшем допол
нительные сметы будут представляться лишь в 
отношении расходов, которые являются подлин

но чрезвычайными. 

8. В связи с положением Алжира возникает 
с.rюжный вопрос о критериях, которыми следует 
руководствоваться при определении размера его 

взноса в бюджет. Основной чертой экономики 
Алжира является хроническое отставание, выз
ванное систематической и продолжительной 
колониальной эксплуатацией и усугубленное 
войной, которая лишь недавно прекратилась в 
Алжире. Последствия разрушений, парализован
ность экономической и социальной жизни и на
рушение внешней торговли усиливаются рас
стройством экономики, вызванным бегством на
селения и вывозом капитала, которые были ор
ганизованы имущим меньшинством. Ни один 
конфликт со времени второй мировой войны не 
наносил столь опустошительного урона людским 

и материальным ресурсам . Алжир неизбежно 
столкнется с трудностями платежного баланса 
и, возможно, окажется не в состоянии приобре
сти обратимую валюту, необходимую для выпла
ты его взносов. Еще в те_чение продолжительно
го времени вся энергия и ресурсы страны будут 
уходить на ее усилия по восстановлению эконо

мики. Алжир на,деется, что это положение дел 
будет принято io внимание при установленин 

размера его взноса . 

9. Алжир, который крайне заинтересован в улуч
шении своих экономических условий при сохра· 
нении политической независимости, одобряет це 
ли Декады развития и программ технической 
помощи. 

!О . В результате приема ряда государств-членов 
Организ ация Объединенных Наций постепенно 
становится подлинно универсальной . Однако 
Секретариат, который является наиболее важ
ным орудием Организации, еще не отражает 
желания превратить Организацию в горнило со
зидательных усилий всех государств-членов. 
К счастью, круг старших должностных лиц, об
ладающих необходимыми профессиональными 



939-е заседание - 5 ноября 1962 года 185 

данными, не ограничивается гражданами не

большой группы государств-членов, и поэтому 
ничто не мешает осуществить справедливое рас

пределение персонала на возможно более ши
рокой географической основе . В этой связи 
делегация Алжира приветствует меры, уже при
нятые Генеральным Секретарем, и те меры, ко
торые он намерен принять . В заключение г-н 
Будджакджи отдает должное Генеральному Сек
ретарю в связи с ясным оформлением бюджет
ной сметы и поздравляет Консультативный ко
митет с проделанной им прекрасной работой, 
которая облегчила задачу Комитета и позволи
ла ему принимать решения с полным знанием 

всех фактов. 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205, 
А/5207, А/С .5/937, A/C.5/L.736) (продолжение): РАЗ
ДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ; РАЗДЕЛ 14. 
СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ; РАЗДЕЛ 15. ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТЬ В ОБ.ПАСТИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА; РАЗ 
ДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО-АДМИНИСТРАТИВНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 17. КОНТРОЛЬ НАД НАР 

КОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ 

11. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объясняет, что ввиду от
сутствия предложений со стороны членов Коми
тета Комитет будет голосовать разделы 15, 16 
(Глава II. Оперативный, управленческий и ад
министративный персонал) и 17 на основе реко
мендаций Консультативного комитета. В отноше
нии разделов 13, 14 и 16 (Глава 1. Подготовка 
персонала, консультации и исследовательская 

работа) он будет проводить голосование на ос

нове сметы , представленной Генеральным Сек
ретарем, поскольку Консультативный комитет . 
не сделал никаких рекомендаций по этим разде
лам. • 

12. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) говорит, что он 
полностью поддерживает предложения Гене
рального Секретаря, которые представляют со

бой минимум, необходимый для сохранения 
существующего объема технической помощи, 
предоставляемой правительствам в областях, 
которые охватываются частью V бюджетной сме
ты . Сам Генеральный Секретарь з аявил, что 
невозможно будет удовлетворить возрастающее 

число вполне обоснованных заявок, поступаю

щих от государств - членов Организации, если 
ассигнования окажутся ниже рекомендованной 
суммы в 6,4 миллиона долларов. 

13. Подобно всем африканским государствам, 

Того испытывает значительные финан совые за
труднения в экономической и социальной обла
стях и поэтому высоко ценит техническую по

мощь, которая предоставляется Организацией 
Объедин·енных Наций или более богатыми стра
нами, когда последние не сопровождают эту по
мощь какими-либо политическими условиями . 

Новые государства возлагают большие надежды 
на Организацию Объединенных Наций, которая 
призвана помочь им поднять их уровень жизни 

до более приемлемого уровня. Они поддержат 
все усилия и решения, направленные на разви

тие технической помощи. Организация должна 
сохранить свой динамичный характер, и он на
деется, что она справится со своей задачей и 
мобилизует все свои жизненные силы для борь
бы с голодом, невежеством и болезнями. 

14. Г-н САНЧЕС МУНЪОС (Аргентина) гово
рит, что он, разумеется, не отрицает значения 

технической помощи, предоставляемой по обык
новенному бюджету. Однако, по его мнению, 
разумная бюджетная политика требует, чтобы 
эти программы ввиду их природы и целей, как 
правило, финансировались путем особых ассиг
нований, выделяемых помимо обыкновенного 
бюджета, поскольку расходы, связанные с дан
ными программами, являются оперативными и 

поэтому не принадлежат к разряду администра

тивных расходов, обычно включаемых в обыкно
венный бюджет. Программы технической помо
щи должны преимущественно финансироваться 
на основе добровольных взносов, особенно взно 
сов, поступающих от наиболее развитых стран, 
поскольку по логике вещей, получающие помощь 
страны не должны оплачивать помощь, в кото

рой они нуждаются. Некоторые программы, нося
щие ограниченный и исключительный характер, 
как, например, программа, связанная с контро

лем над наркотическими средствами, могут со

ставить исключение из общего правила и финан
сироваться по обыкновенному бюджету. 

15. Делегация Аргентины считает, что необходи
мо проводить различие между су~мами, испра

шиваемыми Генеральным Секретарем по разде
лам 13-17 бюджета. 

16. Он не возражает против сметы в 75000 дол
ларов на программу технической помощи в 
области контроля над наркотическими средства

ми (раздел 17) или против сметы в 140000 доJI
ларов для продолжения программы консульта

тивного обслуживания в области прав человека 
(раздел 15). Однако он возражает против ас
сигнования 850 ООО долларов, предусмотренного 
в бюджетной смете на Программу оперативного, 
управJiенческого и административного персона
.г1а (глава II раздела 16) . Делегация Аргентины 
всегда высказывала оговорки в отношении этой 
программы. Она всегда считала, что программы 

технической помощи должны содействовать эко
номическому, социальному или культурному 

прогрессу в странах, получающих помощь, и не 

должны использоваться для обеспечения этих 
стран руководящим и управленческим персона

лом, особенно если программа является посто
янной и финансируется по обыкновенному бюд
жету. Кроме того, как указал Генеральный Сек
ретарь в своем докладе Экономическому и Со
циальному Совету 1, на практике Программа 
оперативного, управленческого и администра-

1 Официальные отчеты Эконо,нического и Социального 
Совета, тридцать четвертая сессия, Приложения, пункт 13 
п овестки дня, документ Е/3619. 
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тивноrо персонала оказалась 1\!енее эффектив
ной, чем предполагалось. Часть ассигнований, 
выделенных на эту программу в 1961 году, не 

удалось использовать, и в большинстве случаев 

не была достигнута одна из целей программы -
подготовка национальных кадров. По этим nрин
ц11т1альным соображениям он воздержится, если 
смета по Программе оперативного, упраnленче
скоrо и ад11111нистративноrо персонала будет nо

став~ена на раздельное голосование. 

17. В общую сумму сметных расходов по разде
лаl\1 13, 14 11 главе I раздела 16, составляющую 
5 335 ООО долларов, входит сумма в 1 980 ООО 
до.1ларов, которая соответствует ассигнованиям, 

утвержденным по этим разделам в 1960 году, и 
сумма в 3 355 ООО долларов, которая представ
.,яет собой включенную в бюджет 1962 года до
лю особого ассигнования в 5 миллионов долла
ров, выделенного на двухлетний период 1961 и 
1962 годов в соответствии с резолюцией 1527 
(XV) Генеральной Ассамблеи. 

18. Для обоснования испрашиваемых та1шм 
образом ассигнований Генеральный Секретарь 
указывает в документе А/С.5/937, что уже посту
пивш11е заявки по программам на 1963 год пре
вышают общую сумму ассигнований 1962 года 
11 что поэтому смета является минимальной. 
Этот довод неубедителен, ибо общеизвестно, что 
не все заявки, представляемые правительствами, 

подлежат удовлетворению. Кроме того, если те 
заявки, которые могут быть удовлетворены, 
слишком многочисленны, то открывается пре

красная возможность применить другую систему 

очередности в соответствии с разумным принци

пом, на соблюдении которого настаивает боль
шинство делегаций, особенно в сложившихся 
обстоятельствах. 

19. Генеральный Секретарь также обратил вни
мание Комитета на увеличение расходов за пе
риод с 1960 по 1962 год, указав, что особое ас
сигнование в 5 миллионов долларов, выделенное 
на 1961 и 1962 годы, не было распределено по
ровну между этими двумя финансовыми годами 
и что расходы, произведенные в этой связи в 
1961 году, составили 1 095 ООО дол.,аров, а в 1962 
году-3 905 ООО долларов. Когда Генеральная 
Ассамблея утверждала это особое ассигно
вание, делегация Аргентины считала, что оно 
будет использовано в течение двухлетнего пе

риода для удовлетворения сроч.ных. заявок по 

программам, носящим чрезвычаиныи характер, 

и что эта сумма будет распределена поровну 
между двумя финансовыми годами. Делегация 
Аргентины не видит оснований для отклонения 
от этого принципа и полагает, что 2,5 миллиона 
в год, то есть половины суммы в 5 миллионов, 
выделенной на двухлетний период, должно хва
тить для . удовлетворения срочных заявок, тем 

более что эти заявки должны быть подвергну
ты отбору на основе системы очередности и мно

гие из них к тому же могут быть удовлетворены 
средствами Расширенной программы техниче-

екай помощи, Специального фонда или других 
программ помощи. 

20. Поэтому делегация Аргентины считает, что 
по разделам 13, 14 и главе I раздела 16 следует 
выделить общую сумму ассигнований в 4 480 ООО 
долларов, в которую войдут ассигнования на 
1960 год, а име11но 1 980000 долларов и сумма 
в 2,5 миллиона долларов для удовлетворения 
срочных заявок. Таким образом, общая сумма 
ассиr11ованнi1 по разделам 13-17 бюджетной 
сметы составит 5 545 ООО дол.1аров. 

21. Делегация Аргентины полностью разделяет 
мнение Консультативного комитета о том, что 
возвращение свободных от обязательств астат~ 
ков в конце года до.1жно вновь стать нормаль

ной практикой в отношении разделов 13, 14 и 16 
(А/5207, пункт 267). 

22. Он не хотел бы на данном этапе представ
лять официальное предложение о сокращении 
суммы ассигнований по части V бюджета до 
5 545 ООО долларов. Прежде чем выдвигать или 
поддерживать какое-либо конкретное предложе
ние, он хотел бы услышать мнение других де
легаций. 

23. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) интере
суется, не может ли Секретаршп подготовить 
документ, показывающий, каким образом особое 
ассигнование в 5 миллионов долларов, выделен
ное на основе резолюции 1527 (XV) Генеральной 
Ассамблеи, было распределено по разделам ча• 
сти V бюджета и между различными странами. 

24. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) объясняет, что 
Генеральная Ассамблея утвердила особое ассиг
нование не для непосредственного распределе

ния его среди каких-то определенных стран, а 

скорее предоставила его в распоряжение Гене
рального Секретаря, с тем чтобы он мог увели
чить общий объем технической помощи до уров
ня, отвечающего потребностям новых госу
дарств. Хотя прием новых государств в Органи
зацию явился причиной выделения особого 
ассигнования, оно не было специально предназ

начено для этих государств. Поэтому невозмож
но представить точную информацию относи
тельно того, каким образом было использовано 

данное ассигнование. В годовых докладах Ге; 
нерального Секретаря Комитету техническои 
помощи даются подробные сведения об исполь
зовании всех средств, выделяемых на програм

мы технической помощи. 

25. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) гов?рит, 
что он хотел бы знать, существует ли какои-ли; 
бо документ, в котором бы давался краткии 
обзор программ технической помощи, финанси
руемых по обыкновенному бюджету. 

26. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи; 
ческим и социальным вопросам) отвечает, что 
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документе Е/3619 1, который был представлен 
Экономическому и Социальному Совету на · его 
тридцать четвертой сессии, содержатся табли
цы и подробные сведения как о Расширенной 
программе технической помощи, так и о специ
альных программах, финансируемых по обык
новенному бюджету Организации Объединенных 
Наций. В этом документе указан источник 
средств, используемых по каждой программе. 

Кроме того, Секретариат подготавливает к сле
дующей сессии Комитета технической помощи 
документ, в котором будут указаны размеры 
расходов, произведенных в 1962 году, и изложе
ны обязательства на 1963 год по нормальной 
программе технической помощи Организации 
Объединенных Наций. 

27. Г-н САНУ (Нигерия) говорИ1: , что он хотел 
бы знать, что имел в виду Вице-секретарь по 
экономическим и социальным вопросам, когда 

сообщил Комитету в своем заявлении на 938-м 
заседании, что распределение средств по Рас
ширенной программе с самого начала страдало 
от некоторых чрезмерно строгих условий. 

, 28. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) напоминает, 
что когда в 1950 году была учреждена Расши
ренная программа технической помощи, было 
решено, что значительная часть имеющихся 

средств будет распределяться в соответствии с 
процентным соотношением, установленным в то 

время между различными областями техниче
ской помощи, другими словами, между Органи
зацией Объединенных Наций и различными спе
циализированными учреждениями, принимающи

ми участие в Расширенной программе. Эти 
процентные соотношения впоследствии переноси

лись из года в год, несмотря на то, что Эконо
мический и Социальный Совет и Комитет тех
нической помощи пытались придать _ системе 

большую гибкость путем увеличения доли 
средств, предоставляемых в распоряжение Пред
седателя-администратора Бюро технической по
мощи для удовлетворения чрезвычайных заявок. 
Тем не менее, первоначально установленные 
процентные соотношения продолжают влиять на 

распределение средств. Для частичного исправ
ления этого положения, которое явилось резуль

татом того, что в 1950 году было невозможно 
получить подробные сведения о потребностях 
правительств в технической помощи, Экономиче
ский и Социальный Совет и Генеральная Ас
самблея впоследствии решили увеличить ассиг
нования на техническую помощь по обыкновен
ному · бюджету для усиления • некоторых сторон 
программы технической помощи, которым пра
вительства, по-видимому, придают особое зна
чение. 

29. Г-н КАРРИЛЬО (Сальвадор) напоминает, 
что его делегация последовательно выступала 

против Программы оперативного, управленче-

1 Официальные отчеты Экономического и Социально~о 
Совета, тридцать четвертая сессия, Приложения, пункт 13 
повестки дня, документ Е/3619. 

скоrо и административного персонала и неиз

менно занимала такую позицию по данному 

вопросу как во Втором, так и в Пятом комитете . 
Управленческий и административный персо
на.1 - это не технические специалисты, и дея

тельность, осуществляемая по Программе опера
тивного, управленческого и административного 

персонала, не имеет никакого отношения к тех

нической помощи. 

30. Делеrация Сальвадора, ' которая, подобно 
другим делегациям, в течение ряда лет призы

вает Секретариат подготовить доклад о Про
грамме оперативного, управленческого и адми

нистративного персонала, не сможет голосовать 

за ассигнования, испрашиваемые __ на эту про

грамму. 

31. Г-н МУЖИК (Чехословакия) указывает, что 
страны, получающие помощь, высказывали бес
покойство в связи с тем, что на проекты про
мышленного развития выделяется лишь незна

чительная часть ассигнований, предназначенных 
для технической помощи, - беспокойство, кото
рое наш.10 отражение в резолюции 898 (XXXIV) 
Экономического и Социального Совета. Он хо
тел бы знать, каким образом будет осуществле
на рекомендация Совета, ибо в докладе Гене
рального Секретаря не представлено никаких 
сведений по этому вопросу. 

32. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) говорит, что 
он приветствует заданный вопрос; именно для 
расширения проектов промышленного развития 

Генеральный Секретарь испросил большую 
сумму ассигнований. До сих пор вопросам нн
дустрийлизации не уделялось достаточного вни

мания не по вине служб Организации Объеди
ненных Наций, несущих ответственность за 
выполнение программ, а ввиду того, что прави

тельства не включали заявки, связанные с инду

стриализацией, в число первоочередных заявок, 

считая, возможно, что Организация Объединен
ных Наций ие располагает достаточными воз

можностями для их удовлетворения. Однако в 
будущем число таких заявок будет несомненно 
расти, поскольку Организация Объединенных 
Наций назначила Комиссара по промышленно
му развитию, расширила секции промышленного 

развития и предоставила в распоряжение регио

нальных комиссий значительные средства на ин-

• дустриализацию. Кроме того, Генеральный Сек
ретарь попросил учредить консультативное об
служивание в области промышленного развития, 
которое будет финансироваться за счет ассигно
ваний, выделяемых по обыкновенному бюджету 
на техническую помощь. Если не будет пол
ностью одобрено ассигнование 6,4 миллиона 
долларов, испрашиваемых Генеральным Секре
тарем, то это серьезным образом отразится на 
программах промышленного · развития. 

33. Г-н АХМЕД (Судан) просит Вице-секретаря 
подтвердить, что сумма в 10 938 600 долларов, 
на которую уже поступили новые заявки по 
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програ~м~м 1963 года, должна быть увеличена 
по краннеи мере еще на 3 410 ООО долларов, со
ответствующих обязательствам 1962 года, прод
:1енным на 1963 год, чтобы получить общую 
сумму асс11гнован11й, необходимую на 1963 год 
(А/С.5/937). Поскольку Генеральный Секретарь 
11спраш11вает .'!ишь 6,4 миллиона долларов, г-н 
Ахмед хотел бы знать, каким образом он наме
рен ВОСПОЛНIIТЬ ЭТОТ пробел. Передаст ЛII он не
которые проекты Расширенной программе, отло
жнт .'111 11х осуществление до 1964 года или про
сто аннулирует 11х? 

34. Г-11 ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческр~м II соц11альным вопросам) отвечает, что он 
может лишь подтвердить прав11льность цифр, 
пр1шеден11ых представителем Судана: общая 
сумма, необходимая на 1963 год, действительно 
составляет прибл11з11тельно 14 мнлтюнов до.1-
ларов. Для ликвидации разрыва между этой 
цифрой II испрошенной нм суммой в 6,4 миллно
на долларов Генеральный Секретарь намерен 
использовать те самые способы, которые только 
что перечислил представитель Судана. Во-пер
вых, среди общего числа полученных заявок 
всегда имеется ряд заявок, которые не одоб
ряются ввиду их неприемлемости по формаль
ным или существенным соображениям . Во-вто
рых, поскольку заявки бывают недостаточно 
конкретны по своему характеру, часто бывает 
необходима некоторая отсрочка для проведения 
переговоров с за11нтересованным11 правительства
ми в целях разработки формулы, которая пол
ностыо учитывала бы потребности стран, полу
чающих помощь, ·· и возможности Организации 
Объединенных Наций. В-третьих, некоторые 
проекты действительно передаются в ведение 
Расширенной программы, поскольку в данном 
вопросе не существует четкой разграничитель
ной линии. Генеральный Секретарь надеялся, 
что Расширенная программа будет располагать 
большими денежными средствами, однако эта 
надежда осуществилась не полностью, и в на
стоящее время он стоит перед перспективой 
дефицита. 

35. Г-11 ШАХИ (Пакистан) спрашивает, имеется 
ли постановление какого-либо совещательного 
органа, лежащее в основе решения Генерально
го Секретаря установить смету по разделам 13, 
14 и главе I раздела 16 на уровне ассигнований 
1962 года, или Генеральный Секретарь сам ис
числил эти сметные расходы с учетом получен-

ных заявок. 

36. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) говорит, что, 
как он уже разъяснил на 938-м заседании, не 
имеется постановления нормоустановительного 
органа, которое позволило бы включить в бюд
жетную смету ту часть ассигнования в 5 миллио
нов долларов, которая была израсходована в 
течение второго бюджетного года, но не имеет
ся и такого постановления, которое запретило 
бы испрашивать это ассигнование . Существую
щий в настоящее время порядок не является 

Удовлетворительным: Генеральный Секретарь, 
безусловно, предпочел бы испрашивать бюджет
ные ассигнования на основе предварительного 

решения нормоустановительноrо органа, но при 

отсутствии такого решения он не может просто 

не принимать в расчет потребности правительств, 
получающих помощь. Установленный порядок 
является несовершенным, и он должен быть пе
ресмотрен в целом. 

37. Когда Экономический и Социальный Совет 
11.1и Второй или Третий комитеты считают необ
ходимым увеличить ассигнования на некоторые 

виды технической помощи или выделить ассиг
нования на новые виды, то финансовые послед
ствия их решения рассматриваются Пятым ко
митетом. Генеральный Секретарь впоследствии 
представляет просьбу о выделении ассигнова : 
ниi'! на последующий год, просьбу, которая одоб
ряется Генеральной Ассамблеей на основе ре
комендации Пятого комитета. Однако ничто не 
мешает Генеральному Секретарю самому обра
титься с просьбой к совещательным органам 

принять нормоустановительное решение о вклю
чении в бюджетную смету сумм, которые, по 
его мнению, являются необходимыми. 

38. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) подчеркивает 
значение замечаний, сделанных представителями 
Аргентины и Сальвадора по главе II раздела 16. 
Целесообразность Программы оперативного, уп
равленческого и административного персонала 
фактически еще не была доказана, и вследствие 
этого неуместно финансировать ее по обыкновен
ному бюджету. Он спрашивает Вице-секретаря по 
экономическим и социальным · вопросам, считает 
ли он оправданным финансирование этой про
граммы по обыкновенному бюджету и каковы, 
по его мнению, перспективы развития этой 
Программы. 

39. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам), отвечая снача
ла на второй вопрос представителя Колумбии, 
говорит, что деятельность по Программе опера
тивного, управленческого и административного 
персонала действительно разворачивается до
вольно медленно ввиду той тщательности, с ко
торой подготавливалась эта Программа. Число 
государств, заинтересованных в данной Про
грамме, которое первоначально было незначи
тельным, неуклонно возрастает, и даже в случае 
утверждения всей суммы ассигнований, испра
шиваемой Генеральным Секретарем, из 260 за· 
явок, поступивших на настоящее время, будет 
полностью удовлетворено лишь приблизительно 
сто. Получающие помощь правительства, кото
рые на первых порах проявляли осторожное, ~ 
иногда даже недоверчивое отношение к этои 
программе, в конце концов приняли ее с энтузи· 
азмом, что ставит Секретариат в затруднитель· 
вое положение из-за недостатка имеющихся 
средств .. 
40. В отношении первого вопроса представителя . 
Колумбии он может без всяких сомнений зая-
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вить, что практика финансирования Программы 
оперативного, управленческого и административ

ного персонала по обыкновенному бюджету яв
ляется совершенно законной, поскольку соответ
ствующее решение было принято самими прави
тельствами через своих представителей в сове
щательных органах. 

41. Г-н КАРРИЛЬО (Сальвадор) высказывает 
ту точку зрения, что развивающиеся страны 

нуждаются в технических специалистах больше, 
че.м в административном персонале. Средства, 
выделяемые на Программу оперативного, управ
.1енческого и административного персонала, по

стоянно увеличиваются, тогда как ассигнования 

на программы собственно технической помощи 
всегда оказываются ниже потребностей. Про
грамма оперативного, управленческого и адми

нистративного персонала никоим образом не . 
может рассматриваться в качестве технической 
помощи в подлинном смысле этого слова, и д~

легация Сальвадора будет и впредь выступать 
против этой Программы, подобно тому, как она 
всегда делала это в прошлом. 

42. Г-н ДИЕС ДЕ МЕДИНА (Боливия) говорит, 
что он полностью согласен с Генеральным Сек
ретарем относительно Программы оперативного, 
управленческого и административного персона

ла. Боливия по собственному опыту знает цен-

ность этой Программы и надеется, что она смо
жет по-прежнему пользоваться ее преимущест

вами. 

43. Г-н ЛЮ (Кита й ) говорит, что хотел бы 
знать, не мог бы Генерадьный Секретарь исхо
дить из средней суммы ассигнований за 1961 и 
1962 годы, вместо того чтобы основывать смету 
1963 года на ассигнованиях 1962 года; результа
том этого явилось бы то, что соответствующая 
сумма составляла приблизительно 5 миллионов 
долларов вместо 6,4 миллиона долларов. 

44. Г- н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) говорит, что он 
уже указал, что ввиду обязательств 1962 года, 
продленных на 1963 год, и ввиду новых заявок, 
полученных на 1963 год, в отношении п.рограмм 
технической помощи будет существовать серь· 
езный дефицит, если утвержденные ассигнова

ния окажутся ниже сметы Генерального Секре
таря, которая представляет собой абсолютный 
минимум, необходимый для выполнения основ
ных обязательств. Если ассигнования будут со· 
кращены до средней суммы за 1961 и 1962 годы, 
то придется отказаться от некоторых важных 

видов обслуживания и аннулировать большое 
число заявок. 

Заседание закрывается в 17 час. 15 мин. 
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Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТОВ РЕЗОЛЮ
ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННЫХ ПЕРВЫМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5279 ПО ПУНКТУ 77 ПОВЕСТКИ 
ДНЯ* (А/С.5/940) 

1. ПРЕДС ЕДА TEJib предлагает Комитету в со
ответствии с правилом 154 правил процедуры 
Генеральной Ассамблеи рассмотреть финансо
вую сторону проектов резолюций, представлен

ных Первым комитетом в пункте 16 документа 
А/5279. Генеральный Секретарь представил заяв
.1ение о финансовых последствиях (А/С.5/940), 
которое было только что рассмотрено Консуль
тативным комитетом по административным и 

бюджетным вопросам. 

2. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного комитета по административным и бюджет
ньш вопросам) говорит, что поскольку еще не-
1нвестно, будут ли заседания · Подкомитета по 
11рекращению испытаний ядерного оружия и 

Конференции Комитета восемнадцати государств 
rю разоружению происходить одновременно, а 

'Также еще не определено место проведения 

Конференции, сумма примерно в 31 ООО долла
ров в неделю (при условии, что сессия будет 
llродолжаться приблизительно четыре недели) 
llредставляется разумной сметой расходов, если 
Комитет восемнадцати государств соберется в 
Женеве II если Подкомитет не будет проводить 
tвон заседания одновременно. Необходимо так
,){е предусмотреть неповторяющиеся расходы, 

• Настоятельная необходю1ость при остановки ядерных 
11 термоядерных испыта.н ий . 
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Нью-Йорк 

исчисляемые в сумме 20 ООО долл;~ ров, на проезд 
временного персонала и сотрудников Цент
ральных учреждений. С другой стороны, если 
оба органа соберутся одновременно в Женеве, 
сметные расходы должны быть увеличены на 
17 ООО долларов в неделю. Консультативный ко
митет исходит из того, что, если Комитет восем
надцати государств решит провести все или 

часть своих заседаний в Центральных учрежде
ниях, то размер расходов будет значительно 
ниже. 

3. Г-н MAJIXOTPA (Непал) указывает, что за
явление Генерального Секретаря о финансовых 
последствиях, как видно, основывается на пред

положении, что Комитет восемнадцати госу
дарств вновь соберется в Женеве. Однако, по
скольку Председатель Консультативного коми
тета заявил, что расходы будут существенно 
снижены, если заседания будут проводиться в 
Нью-Йорке, представитель Генерального Секре
таря, возможно, пожелает указать, придержи

вается ли Секретариат того же мнения. 

4. Г-н КИРКБРАйД (Секретариат) говорит, что 
Секретариату пока невозможно определить рас

ходы, сnязанные с проведением заседаний в 
Нью-Йорке. В разгар сессии Генеральной Ассам
блеи будет трудно обеспечить полное обслужи
вание устными переводчиками, возникнут за

труднения со стенографическими отчетами и 
письменным переводом на четыре язьша. Необ
ходимо также рассмотреть вопрос о том, как 

скажутся эти заседания Комитета восемнадцати 
государств на нагрузке Центральных учрежде
ний, и определить, какую часть этой нагрузки 
придется перенести на 1963 год и каковы будут 
финансовые последствия этих коррективов. __ Кро-
111е того, еще неизвестно, сколько заседании Ко
ыитет восемнадцати государств проведет в Же
~еве или в Нью-Йорке. Однако г-н Киркбрайд 
11южет подтвердить замечания, сделанные Пред
седателем Консультативного комитета, относи
тельно разницы в расходах между Нью-Йорком 
и Женевой. 

5. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, если Комитет 
не возражает, он намерен сообщить Председа
телю Генеральной Ассамблеи, что принятие 
проектов резолюций, рекомендованных Первым 
комитетом, вызовет дополнительные расходы, 
исчисляемые не более чем в 213 ООО или в 
145 ООО долларов, в зависимости от того, будут 
ли заседания Конференции Комитета восемна
дцати государств по разоруж:нию и Подкомите
та по прекращению испытании ядерного оружия 

A/C.5/SR.940 
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происходить одновременно в Женеве, а также 
сообщить , что Генеральный Секретарь намерен 
с11ова представить D ходе текущей сессии док
.r1ад по этому Dоп,росу, как то .т1ько окажется воз

можным точно определить сумму дополннте.11 ь

ных асснrнований: которые~ необходимо преду
смотреть для этон цеJ1И в оюджетной смете на 
1962 год. 

6. Г-11 СОКИРКИН (Союз Советских Социалн
ст11ческ11х Республик) считает. что Председатель 
должен указать в своем сообщении Председа
телю Генеральноi'! Ассамблеи, что расходы будут 
сокращены, если заседания Комитета восемнад
цати государств будут проводиться в Ныо-йорке. 

7. Г-н МАЛХОТРА (Непал) поддерживает это 
предложение и просит Председателя указать 
также на трудность проведения заседаний в 
Нью-Йорке во время сессии Генеральной Ас-
самблеи. • 

8. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ соглашается с высказан
ными замечаниями и предлагает, чтобы с уче
то~ этих поправок Комитет одобрил текст, кото
рыи он только что зачитал II который он немед
ленно передаст Председателю Генеральной 
Ассамблеи. 

П редложен.ие прин.uдtается. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый rод 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, А/СЩL.730, А/С.5/ 
L.733, A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/L.736) 
( пр_одолжен.ие) 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

ЧАСТЬ V. СПЕUИЛЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205. 
А/5207,_ А/С.5/937, А/С.5/736) (продолжение): РАЗ
ДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ; РАЗДЕЛ 14. 
СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 15. ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА; РАЗ· 
ДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО-АДМИНИСТРАТИВНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 17. КОНТРОЛЬ НЛ.Д НАР · 
КОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ 

9. Г-н МОРРИС (Либерия) отмечает, что в ходе 
обсуждения разделов 13, 14 и главы I (Подrо
тоDка персонала, консультации и исследователь
ская работа) раздела 16, по-видимому, выяв
ляется тенденция в пользу того, чтобы 
Генеральный Секретарь во все возрастающей 
степени полагался на добровольные взносы при 
расширении специальных программ . Вице-секре
тарь по экономическим и социальным вопросам 
в своем блестящем заявлении (938-е заседание) 
относительно двух различных методов финанси
рования технической помощи высказал мнение, 
что Генеральная Ассамблея будет и впредь под
держивать этот двойной метод финансирования •• 
Делегация Либерии разделяет данное мнение . 

10. Вице-секретарь по экономнческим н социаль
ным вопросам подчеркнул в своем заявлении 

~и ~Секретариат полностью отдает себе отчет ~ 
еспокоистве ,..и позиции правительств, вносящих 

взносы на дооровольные программы, и стран, на 

долю котор __ ых цриходится основная часть обык
ноnенноrо оюджета. По-видимому, вторая груп
па стран выступает за сокращение ассигнований 
по обыкновенному бюджету на техническую по
мощь и за увеличение размеров добровольных 
взносов. Однако не следует СЛl!ШКОМ полагаться 
на программы, финансируемые за счет добро
вольных взносов, поскольку, как указал Вице
секретарь по экономическим и социальным воп· 

росам, органы, ответственные за выполнение 

программ технической помощи, не могут не от
м;тить, что увеличение общей суммы взносов, 
ооъявленных на Конференции Организации 
Объединенных Наций 1962 года по доброволь
ным в_зносам на Расширенную программу техни
ческои помощи и Специальный фонд, оказалось 
м;ньшим, чем предполагалось . Поэтому в такой 
ооласти, как техническая помощь, где потреб
ности значительно превышают имеющиеся ре • 

сурсы, представляется необходимым преду
сматривать помощь по обыкновенному бюдже
ту. К,роме того, программам , финансируемым 
на ?снове добр?вольных взносов, по-видимому, 
своиствен некии оттенок миссионерства: госу

дарства, получающие помощь, выступают как бы 
в роли пассивных сторон, принимающих предо

ставляемые им дары, в то время как главные 

страны, делающие взносы, демонст.рируют свои 
богатства. С другой стороны, техническая по

мощь, финансируемая по обыкновенному бюд
жету, предполагает со стороны правительств, 

получающих помощь, более активное участие и 
заставляет их более отчетливо осознавать свою 
ответственность и источники, из которых посту
пают средства. В заключение он говорит, что, по 
его мнению, ассигнование в 6,4 миллиона дол
ларов, испрашиваемое Генеральным Секрета
рем, является реалистичной суммой, и он также 
готов поддержать планоDое расширение штатов, 
которое должно позволить полностью осущес1-
вить цели программ технической помощи. 

11. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
напоминает, что в ходе общих прений по бюд
жетной смете его делегация заявила , что она не 
сможет поддержать предложение Генерального 
Секретаря о сохранении сметы 1963 года по ча
сти V на уровне ассигнований 1962 года. Про
исходящие в настоящее время прения имеют 
большое значение не только потому, что они 
касаются подлинных и безотлагательных пот
ребностей менее развитых стран , но также по
тому, что в связи с ними возникают серьезные 
nопросы, затрагивающие бюджетные принципы. 
Соединенное Королевство не возражает против 
включения в обыкновенный бюджет «символи
ческой» суммы на техническую помощь, в фи
нансировании которой участвовали бы все госу· 
дарства - члены Орrанпзации. Однако Комитет 
и другие заинтересованные органы должны тща-
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тельно обдумать все стороны данной проблемы, 
прежде чем принимать решение о размере ас

сигнований. 

12. В своем заявлении на 938-м заседании Вице
секретарь по экономическим и социальным воп

росам пытался защитить предложение Гене
рального Секретаря о сохранении ассигнований 
J 963 года на уровне 1962 года ввиду отсутствия 
принципиальных решений со стороны Генераль
ной Ассамблеи и конкретных рекомендаций со 
стороны Экономического и Социального Совета 
и Бюро технической помощи. Делсг:щия Соеди
ненного Королевства не оспаривает, что Гене
ральный Секретарь юридически правомочен ис
прашивать любые ассигнования, которые ему 
кажутся необходимыми, но нельзя забывать, что 
высокий уровень ассигнований 1962 года был 
вызван особыми • обстоятельствами. Совершенно 
п2оизвольная смета не может быть обоснована 
лишь перечислением обязательств 1962 года, 
продленных на 1963 год, и весьма кратким из
ложением уже поступивших новых заявок. Иной 
подход к данному вопросу не вызвал бы у Ко
митета подобных затруднений . До 1960 года 
размер расходов по части V составлял пример
но 2,5 миллиона долларов в год. В 1960 году 
Генеральная Ассамблея предоставила Генераль
ному -Секретарю по разделам 13, 14 и 16 особые 
ассигнования в сумме 5 миллионов долларов на 
период 1961 и 1962 годов. Просьба Генерально

· го Секретаря была хорошо обоснована и под
креплена тщательно составленной до!(ументаци
ей, и делегация Соединенного Королевства, не 
<>тказьшаясь от своей принципиальной позиции, 
согласилась с этим резким увеличением ассиг

нований на данный двухгодичный период. Речь 
шла тогда о чрезвычайном положении. Если те
перь утверждается, что чрезвычайное положение 
по-прежнему имеет место на том основании, что 

заявки на помощь поступают в крайне большом 
количестве, в то время как взносы на Расши
ренную программу технической помощи и Спе
циальный фонд еще не достигли запланирован

ной суммы в 150 миллионов долларов, то он хо
тел бы указать, что на долю Расширенной про
граммы приходится лишь одна треть от суммы 

в 150 миллионов долларов и что уже объявлен
ные обязательства по взносам на 1963 год фак
тически лишь на 2 процента меньше этой суммы. 
Возможно, было бы неразумно возвращаться к 
уровню ассигнований, существовавшему до 1960 
года, но не было представлено убедительных 
доводов о необходимости выделения в 1963 го
ду случайно завышенной суммы ассигнований 
1962 года. Во всяком случае еслн принимать 

1962 год за образец, то соответствующей циф
рой должна быть сумма фактических расходов, 
а не утвержденные ассигнования. Возможно, что 
Контролер сможет представить некоторые дан

ные о том, какая часть ассигнований текущего 
года будет истрачена. 

13. В отношении двойного метода финансирова
ния деятельности по оказанию технической по
мощи Вице-секретарь по экономическим и соцн-

альным вопросам, отнюдь не утверждая, что 

должно быть равномерное распределение 
средств, заявил, что финансирование деятельно
сти за счет ассигнований по обыкновенному бюд
жету имеет известные преимущества . С точки 
зрения делегации Соединенного Королевства, 
программы, финансируемые посредством добро
вольных взносов, имеют еще большие преимуще
ства. Например, Расширенная программа охва
тывает все области технической помощи, благо
даря чему можно избежать дублирования в 
работе и устанавливать порядок очередности. 
Ассигнования средств по Расширенной про
грамме в настоящее время, несомненно, носят 

менее жесткий характер, чем раньше. Например, 
Председателю-администратору Бюро техниче
ской помощи были предоставлены полномочия 
выделять на непредвиденные расходы до 10 про
центов всех средств, то есть сумму, достаточную 

для удовлетворения многих чрезвычайных зая
вок. Хотя разрешалось истратить лишь 7,5 про
цента, в 1962 году на эту цель было израсходо
вано почти 4,25 миллиона долларов. 

14. Критическое отношение делегации Соединен
ного Королевства к предложениям Генерального 
Секретаря не означает, что она глуха к нуж
дам стран, которые подают заявки на помощь. 

Правительство Соединенного Королевства ока
зывает очень значительную помощь на дву

сторонней основе, особенно новым членам Сод
ружества Наций. Кроме того, оно недавно объ
явило об увеличении на 25 процентов своих доб
ровольных взносов на Расширенную программу 
и в Специальный фонд, считая, что техническая 
помощь со стороны Организации Объединенных 
Наций и ее расширение могут быть лучше всего 
осуществлены путем проведения основных про

грамм, финансщ~уемых посредством доброволь
ных взносов. 

15. Соединенное Королевство также считает, что 
Комитет должен рассматривать смету на спе

циальные программы с учетом потребностей 
обыкновенного бюджета в целом и финансового 
положения Организации. Поскольку Организа
ции в настоящее время приходится неизбежно 
выбирать между неплатежеспособностью и рез
к1-11,1 сокращением своей деятельности, политика 
планового расширения будет оставаться непри
емлемой как в отношении специальных про

грамм, так и в отношении вопросов, касающих

ся ntрсонала. Ввиду того что Комитет не рас
полагает принципиальными решениями, которы
ми он мог бы руководствоваться, он должен 

попытаться достигнуть договоренности и устано

вить разумную сумму в качестве прочной осно
вы дальнейшего планирования и финансирова
ния деятельности. Разумным подходом к данно
му вопросу явилось бы утверждение еще одного 
особого увеличения в сумме 5 миллионов дол
ларов на 1963 и 1964 годы, как это было сделано 
на 1961 и 1962 годы; общая сумм,t ассигнова
ний 1963 года по части V составит в таком 
случае почти 5 миллионов долларов. Другой под
ход состоит в том, чтобы придерживаться про-
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11зведе1111оrо делегацией Аргентины анализа 
отдельных разделов . Делегация Соединенного 
Королевства готова поддержать рекомендации 
Консультативного комитета относительно разде
лов 15 и 17, ~ также главы II (Оперативный, 
управленческии и административный персонал) 

раздела 16; она убеждена, что программа ОПЕКС 
полностью оправдала · себя, и не удивляется 
числу II масштабу новых заявок по данной про
грамме на 1963 год. В этой связи он напоl\111-
нает Комитету, что, как разъяснил Внце-секре
таР..ь по экономическим и социальным вопросам 

представителю Судана (939-е заседание), нель
зя руководствоваться новыми полученными за

явками в качестве надежной основы определения 
оптимального размера ассигнований; некоторые 
нз этих заявок придется аннулировать или рас

смотреть впоследствии, а другие отнести к бо
лее подходящим для этого программам. 

16 .. По разделам 13, 14 11 16 (глава I) Генера.ТJЬ
иын Секретарь испрашивает ассигнования на 
общую сумму в 5 335 ООО долларов, то есть на ту 
же сумму, что II в 1962 году. Соединенное Ко
ролевство сможет поддержать выделение по 

этю1 разделам 4,5 или 4,75 миллиона долларов, 
с тем чтобы общая сумма ассигнований по ча
сти V составляла примерно 5,75 миллиона дол 
ларов. Это повлечет за собой сокращение ассиг
нований по разделам 13, 14 и 16 (глава I) при
;11ерно на 700 ООО долларов - сокращение, кото
рое, по мнению некоторых делегаций, может 
оказаться чрезмерным ввиду масштаба и без
отJJаrательности потребностей , подлежащих удо
ВJ1етворению . Но вполне возможно, что общая 
сумма взносов на Расширенную программу в 
1963 году превысит 50 миллионов долларов и 
что этого излишка хватит для 1<омпенсации дан

ного сокращения. 

17. Общая сумма в 5,75 миллиона долларов не 
только является разумной цифрой на 1963 год; 
на этом же уровне могли бы быть стабилизи
рованы ассигнования на 1964-й и последующие 
годы. Эта стабилизация расходов по части V 
поможет рационализ11ровать планирование пpo

rpaJ\tl\l технической помощи, при котором следу
ет пр11н11мать во внимание потребности в техни
чес1<0Й помощи и деятельность по ее оказанию 

в целом, а также общую сумму денежных 
средств, предоставляемых на основе доброволь
ных взносов. В этой связи он приветствует за

мечания В1ше-секретаря по эконоl\tическнм и со

циальным вопросам относительно необходимо
сти разработать более совершенные методы со
гласования программ и ресурсов. 

18. В заключение он безоговорочно поддержи
вает рекомендацию, содержащуюся в пункте 267 
доклада Консультативного комитета (А/5207), 
о том, что возвращение свободных от обяза
тельств остатков в конце года должно вновь 
стать норма.r1ьной практикой в отношении раз
делов 13, 14 11 16 (г.т1ава I) вне зависимости от 
уровня ассигнований по этим разделам на 1963 
год. Многие страны, включая Соединенное Ко-

рол евство, применяют зтот r-1етод в области 

технической помощи, не сталкиваясь с чрезмер
ными затруднениями . Если Генеральный Секре
тарь сочтет данное требование неудобным, то 
это лишь подтвердит предпочтение, которое де

легация Соединенного Королевства оказывает 
Расшир:нной программе, характеризующейся 
большеи гибкостью. 

19. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) подчеркивает, что необходимость устано
вить размер ассигнований на программы техни
ческон по11ющи по обыкновенному бюджету 
ставит членов Комитета перед очень трудной 
проблемой. Суть дела заключается прежде всего 
в том, что заявки на техническую помощь пре

вышают общую сумму средств, поступающих на 
основе добровольных взносов или выделяемых 
по обыкновенному бюджету. 

20. Правительство Соединенных Штатов прида
ет большое значение программам технической 
поыощи, доказательством чему служат значи

тельные взносы на Расширенную программу и 
операции Специального фонда, регулярная вы
плата установленной доли в обыкновенный 
бюджет Организации Объединенных Наций и 
учреждение самых крупных программ двусто

ронней технической помощи . • Поэтому любые 
предложения, которые делегация Соединенных 
Штатов, возможно, представит в связи с частью 
V бюджета, должны рассматриваться с учетом 
глубокого интереса , проявляемого Соединенны
ми Штатами к программам технической помощи 
в целом. 

21. Необходимо отдавать себе отчет в том что 
обыкновенный бюджет охватывает лишь н~зна
чительную часть технической помощи, предо
ставляемой через систему Организ ации Объеди
ненных Наций в целом. Операции Расширенной 
программы и Специального фонда, деятель
ность по оказанию технической помощи со сто
роны специализированных учреждений, Между
народного банка реконструкции и развития, 
Международного валютного фонда и других 
органов будут неизбежно расширяться. При 
осуществлении всех этих пр о гр а мм , н з которых 

большинство финансируется посредством доб
роволыrых взносов, возника ет од н а и та же 

проблема наиболее целесообразного удовлетво
рения первоочередных потребностей. Ясно, что 
необходимо найти какой-то способ рационали
зации не только каждой программы в отдельно
сти, но и всех проrра111111 в совокупности. Даль
нейшее увеличение ·коли чества 11з о.1иров а нных 
программ, перед каждой из которых встают пер
воочередные требования, ыожет л ишь услож
нить общую техническую проблему и в конеч
ном итоге нанести ущерб подлинным интересам 
получающих помощь стран. 

22. Нельзя не сожалеть о том, что Комитет 
технической помощи не уделил на своей летней 
сессии достаточного времени изучению общего 
rюложения, которое создастся, когда закончится 
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дв~хг~дичный срок, на который в виде чрезвы
чаинои меры было ассигновано 5 миллионов 
долларов по обыкновенному бюджету. В равной 
меQе приходится сожалеть о том что Экономи
ческий и u Социальный Совет не рассмотрел по
следствии изменившихся условий. Таким обра
зом, комп~тентные органы не приложили ника

ких усилии к определению размера ассигнований 
по части V бюджета с учетом потребностей про
грамм технической помощи в целом . Поэтому 
нормоустановительные органы допустили ошиб
ку, и они не могут теперь предъявлять претен

зии Генеральному Секретарю за то, что 011 

испрашивает ту же сумму, что и в 1962 году. 
С другой стороны, слепо соглашаться со сметой 
Генерального Секретаря, не учитывая последст
вий этой сметы и не обеспечив тщательного изу
чения положения с программами технической 
помощи в целом и состояния самого бюджета 
Организации . Объединенных Наций, - значат 
усугублять уже допущенную ошибку. 

23. Правда, взносы на обыкновенный бюджет 
всегда поступали более или менее регулярно. Но . 
отдельные государства, которые запаздывают 

с выплатами, ссылаются на отсутствие денег. 

Необходимо принять меры предосторожности, 
чтобы не создавать положения, при котор0'~1 бы
ла бы нарушена целостность обыкновенногь 
бюджета. Поскольку дальнейшее увеличение 
расходов iПО обыкновенному бюджету является 
неизбежным, следует избегать включения в 
бюджет каких бы то ни было расходов, которые 
могут быть покрыты из других источников. Ор
ганизация Объединенных Наций не должна вы
ходить за пределы имеющихся средств. 

24. Делегация Соединенных Штатов давно при
зывает к увеличению добровольных взносов на 
Расширенную программу и Специальный фонд. 
На Конференции Организации Объединенных 
Наций 1962 года по добровольным взносам на 
Расширенную программу технической помощи и 
Специальный фонд правительство Соединенных 
Штатов обязалось внести 60 миллионов долла
ров на обе программы, при условии соблюдения 
принципа параллельных взносов в размере 40 
процентов . ·Для удовлетворения потребностей 
стран, получающих помощь, необходимо в крат
чайшие сроки достичь суммы в 150 миллионов 
долларов, которую Генеральная Ассамблея уста
новила в отношении Расширенной программы и 
Специального фонда. . При любом другом аль
тернативном решении обыкновенный бюджет в 
скором времени достигнет такого размера, при 
котором многие малые государства вряд ли смо- . 

гут выплачивать свои взносы . 

25. Особое ассигнование в 5 миллионов долла
ров на двухгодичный период 1961 и 1962 годов 
было утверждено в качестве чрезвычайной меры 
до тех пор, пока Расширенная программа и Спе
циальный фонд не будут располагать достаточ-
1шми средствами дл'я удовлетворения заявок на 
nомощь, в том числе заявок, поступающих от 
!Jовых государств .. Если такой порядок будет 

применяться еще какое-то неопределенное время 

при наличииu постоянно растущих потребностей 
в техническои помощи, то это приведет к подры

ву основного принципа, согласно которому про

граммы технической помощи должны финанси
роваться главным образом посредством добро
вольных взносов. 

26. В этой связи он напоминает Комитету, что 
сумма в 6,4 миллиона долларов является по 
меньшей мере случайной. Первоначально Гене
ральный Секретарь намеревался истратить 
основную часть особого ассигнования в 5 миллио
нов долларов в 1961, а не в 1962 году. То об
стоятельство, что первоначально представлен

ные им цифры были переставлены в ходе осуще
ствления программы, не является достаточно 

убедительным доводом в пользу ассигнования 
6,4 миллиона долларов в 1963 году. Генераль
ный Секретарь совершенно справедливо утверж
дает, что имеющихся ресурсов не хватает для 

удовлетворения всех заявок на техническую по

мощь, в коwрой существует столь острая необ
ходимость, но Комитет не может разрешить эту 
серьезную проблему, приняв случайное событие 
в качестве основы для выделения ассигнований 
на часть V бюджета. 

27. Относясь сочувственно к предложениям о 
сокращении бюджета, делегация Соединенных 
Штатов не будет выступать против рекоменда

ции Генерального Секретаря, поскольку она не 
может доказать, что эта рекомендация не яв

ляется необходимой. Однако, поддерживая 
реко~1ендацию Генерального Секретаря, делега 
ция Соединенных Штатов исходит из предполо
жения, что ассигнование по части V бюджета 
испрашивается в последний раз без предвари
тельного рассмотрения компетентными между

ведомственными органами всех соответствую

щих вопросов, на которые Комитет не может 
дать ответа в настоящее время. 

28. Делегация Соединенных Штатов хотела бы 
представить следующие предложения: 

i) Ассигнования по разделам 13-17 на 1963 
го11. должны быть выделены при том условии, 

что Генеральный Секретарь не будет испраши
вать никаких дополнительных ассигнований по 
этим разделам . 

ii) 1 Необхо,1щмо договориться о том, чтобы 
свободные от обязательств остатки к концу 1963 
года и последующих лет возвращались и чтобы 
не производилось переассигнования средств, ут

вержденных в предыдущие годы на эти виды 

деятельности. 

iii) Генеральный Секретарь в 1963 году не 
должен принимать никаких обязательств, кото
рые могут привести к увеличению бюджета 1964 
года по сравнению с ассигнованиями 1963 года 
и которые исключат или затруднят сокращение 

в разумных пределах бюджета на 1964 год в 
случае, если Генеральная Ассамблея примет ре
шение u таком сокращении. 
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i\' ) Следует поручить Комитету технической 
помощи на его ноябрьской сессии 1962 года в 
срочном порядке приступить к анализу соотно

шения между различными программами техни

ческой помощи, входящими в его компетенцию, 
11 программой, финансируемой по обыкновенно
му бюджету, с тем чтобы обеспечить удовлетво
µенне всех действительно срочных нужд по той 
11л11 другой программе, определить, как отразит
ся на других программах решение заморозить 

нормальную программу технической поJ110щ11 
Органнзащш Объединенных Наций на уровне, 
установленном на 1963 год, установить взаимо
связь - есл11 она существует - между видами 

деятельности, финансируемыми по обыкновен
ному бюджету, 11 те11ш, которые фннансируются 
нз других источников, 11 дать заключения по 

другим подобным вопросам, которые могут об
легчнть Генеральной Ассамблее вынесение на 
ее восемнадцатой сесс1111 решения относительно 
объема техн11ческо11 по1110щ11, подлежащей финан
снрованию по обыкновенному бюД>~ету. 

v) Заключения Комитета технической помощи 
должны быть безотлагательно переданы Гене
ральному Секретарю и Консультативному коми
тету для изучения. 

vi) Консультативный комитет должен в сроч; 
но ~1 порядке представить доклад Генеральнои 
Ассамблее о своих заключениях и рекоменда
циях, касающихся возможност11 стабилизиро
вать ассигнования на техническую помощь по 
обыкновенному бюджету в 1964 году . 

vii) Консультативный комитет должен также 
представить доуrие рекомендации, которые по
могли бы Генеральному ,Секретарю и Гене
ральной Ассамблее рацн?нализироват"ь соотно
шение между нормалыюи проrраммои техниче
ской помощи и программами, финансируемыми 
нз других источников. 

viii) Если окажется, что ассигнований по 
обыкновенному бюджету из средств, предостав
ляемых по Расширенной программе, недостаточ
но для удовлетворения срочных нужд в области 
технической помощи, то необходимо созвать в 
начале 1963 года чрезвычайную конференцию по 
добровольным взносам, "чтобы попытаться до
стигнуть запланированнои цифры в размере 150 
миллионов долларов. • 

29. Если эти предложения будут благоприятно 
восприняты Комитетом, делегация Соединенных 
Штатов подготовит проект резолюции, в кото
ром будут изложены основные только что пере-
численные положения. 

30 Г-н КЭРТИС (Австралия) считает, что было 
б~ нереалистично сохранять уровень 1960 года 
для ассигнований по обыкновенному бюджету 
на специальные программы. Увеличени: числ/ 
членов Организации и рост потребностеи в т:0~ 
нической помощи, а также более убедит:ль то 
11 энергичное выражение этих nотребностеи ид 

которое оказывает е-
стимулирующее влияние, Н 
када развития Орган11заuи11 Объединенных а-

r..:,ай на деятельность в области технической по• 
мощи, свидетельствуют о том, что нежелатель

но помышлять о возвращении к уровню 1960 
года. 

31. Положение становится менее ясным, когда 
возникает вопрос об установлении размера ас
сигнований по бюджету 1963 года. Сумма в 6,4 
миллиона долларов является совершенно произ

вольной и случайной. Было бы более разумно 
взять за образец объем деятельности Организа
щш Объединенных Наций в области технической 
помощи за двухлетний период (1961 и 1962 го
ды), объем, которым занимается Генеральная 
Ассамблея, другими словами, 10 миллионов. 
долларов на два года или в среднем 5 миллио
нов в год. Нельзя придавать слишком большого 
значения доводу о том, что ассигнование в 6,4 
миллиона долларов необходимо для удовлетво
рения подлинных потребностей, ибо с точки 
зрения потребностей может оказаться недоста
точной даже большая сумма. 

32. Необходимо признать, что нормальная про
грамма технической помощи должна охваты· 
вать лишь небольшую часть деятельности по 
оказанию технической помощи в целом; одна 
нз ее главных целей заключается в том, чтобы 
предоставить Генеральному Секретарю возмож· 
ность удовлетворять заявки на техническую 
помощь, которые не отвечают требованиям Рас· 
ширенной программы. Следует проявлять осто
рожность, с тем чтобы не нарушить rавновесия 
между нормальной программой Организации 
Объединенных Наций и Расширенной програм
мой,, а также между частью V обыкновенного 
бюджета и его прочими разделами. Однако то 
обстоятельство, что Организация Объединен
ных Наций уже располагала в течение одного 
года 6,4 миллиона долларов на деятельность в 
области технической помощи, неизбежно повлия· 
ло на практическую деятельность. Возникли 
новые потребности и были представлены новые 
заявки на помощь. Вице-секретарь по эконо~ш
ческим и социальным вопросам отметил, что 
данная проблема должна рассматриваться с точ· 
ки зрения развивающегося и динамичного поло· 
жения. Положение изменилось по сравнению с 
1960 и даже по сравнению с прошлым годом; 
Например, в Организацию Объединенных Нации 
было только что принято шесть новых членов, 
произошло увеличение бюджета, примерно на 
5 процентов были расширены штаты и была уве: 
личена предельная сумма расходов Бюро инфор 
мации. Кроме того, результаты .Конференци~ 
Организации Объединенных Наuий 1962 года n 
добровольным взносам на Расширенную про; 
грамму технической помощи и Спец~альны~ 
фонд не оправдали некоторых ожидании. Был 
бы нереалистично не считаться со всеми этими 
факторами при установлении объема J:еятельно: 
сти Организации Объединенных Нации в обла 
сти технической помощи на 1963 год. К тому :О~ 
получающие помощь страны, по -видимому, 
лучили основание предполагать, что в 1963 году 
будет ассигновано 6,4 миллиона долларов . 
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33. Правда, Комитет технической помощи не 
изучил подробно данный вопрос. Однако он с 
удовлетворением принял к сведению предложе

ние о сохранении программы в 1963 году на 
уровне 1962 года. 

34. Поэтому г-н Кэртис считает, что он сможет 
поддержать сумму в 6,4 миллиона долларов, ис
прашиваемую Генеральным Секретарем на 1963 
финансовый год, при условии, что впредь будут 
приложены усилия к стабилизации размера ас
сигнований и что будет тщательно пересмотрен 
весь комплекс проблем, относящихся к деятель
ности Организации Объединенных Наций в об
ласти технической помощи, с учетом предложе
ний, только что выдвинутых представителем 
Соединенных Штатов. 

35. Он согласен с Консультативным комитетом 
в том, что возвращение свободных от обяза
тельств остатков в конце года должно быть по
прежнему нормальной практикой в отношении 
части V бюджетной сметы. Обязательства, пере
несенные из одного финансового года на сле
дующий год, должны оплачиваться за счет но

вых ассигнований. 

36. Кроме того, он не считает, что неиспользо
ванные стипендии должны продлеваться на 

двухлетний период. Комитет технической помо
щи не принял определенного решения по данно

му вопросу, и его можно было бы вновь изучить, 
возможно, после дополнительного рассмотрения 

Консультативным комитетом. 

37. Г-н ТЕРНЕР (Контролер), отвечая предста
вителю Соединенного Королевства, объясняет, 
что единственные виды деятельности, по кото

рым могут быть накоплены сбережения к концу 
финансового года, это предусмотренные по раз
делу 13 и главе I раздела 16. Насколько можно 
предвидеть в настоящее время, эти сбережения, 
очевидно, составят приблизительно 300 ООО дол
ларов. 

38. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды) говорит, что, 
заслушав заявление Вице-секретаря по эконом11-
ческим и социальным вопросам, он окончательно 

убедился в необходимости (которая была уже 
достаточно ясно обоснована Генеральным Сек
ретарем) сохранить ассигнования по части V на 
уровне 1962 года. Данные программы неизбеж
но будут расширяться: об этом, бесспорно, св11-
детельствуют их успех и число обоснованных 
заявок. 

39. Некоторые делегации возражают против 
включения в обыкновенный бюджет сметных 
расходов на специальные программы. Делегация 
Нидерландов последовательно придерживалась 
той точки зрения, что было бы неправильно от
делять в бюджете оперативную деятельность от 
административной. В Уставе не содержится ни
каких положений, которые оправдывали бы 
подобное разделение. Организация Объединен
ных Наций не должна ставить в зависимость от 
добровольных взносов выполнение основных 

порученных ей задач, независимо от того, носят 
ли они экономический, социальный 11л11 пот1т11-
ческ11й характер. 

40. Некоторые делегащ111 также считают, что 
програм111а ОПЕКС не должна включаться в 
число специальных программ. Они, бессrюр110, 
имеют право пр11держ11_ваться такого l\111е1111я, 

но в задачи Пятого ко~штета не входит обсуж
дение целесообразности програм~rы ОПЕКС 11л11 
ее должного места в бюджете. 

41. Вызывал возражения II размер с111етных рас
ходов. Некоторые предстаn11тел11 просили со1<ра
т11ть с111ету, 11 со строго бюджетноii точю1 зрения 
нх доводы. бесспорно, являются вполне обосно
ванными. Однако ясно, что Ассамблея прояв11д;1 
чрезмерный оптимизм, предположив в 1960 году, 
что чрезвычайное положение, которое оправды
вало дополнительное ассигнование 5 l\шлтюнов 
долларов, не прод.111тся более двух :1ет. 

42. Делегация Н11дерландов считает, что по 
обыкновенно111у бюджету следует предус~1от
реть разумную сумму ассшноnан11ii на спец11-
альные програмi\1ы, с тем чтобы дополшпь по
мощь, предоставляеr-1ую по Расшнрешюii про
грамме, которая ф11нанс11руется на основе 
добровольных взносоn. Сум:-1а, предложенная 
Генеральным Се1<ретарем, представляется раз
умной, если учесть потреб1юсп1 разn11вшощ11хся 
стран II общую cyмl\ly обыкновенного бюджета. 

43. Наконец, он счнтает, что Генеральныii Сек
ретарь был полностью правомочен пр11держ11-
ваться выбранной 11м процедуры. Спецнальные 
программы был11 одобрены Ко:-штетом техннче
ской помощ11 11 Эконом11ческ11м II Соцнальным 
Советоl\1, а доклад Второго 11л11 Третьего 1,ом11-
тета вряд ЛJI существенным образом 11зме1111л бы 
положение. По всем этнм пр11ч11нам делегация 
Нидерландов поддержит предложения Гене
рального Секретаря. 

44. Г-11 ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) гово
рит, что он придает очень большое значение 
обычной программе технической помощи Орга
низации Объединенных Наций 11 будет крайне 
разочарован, если Генеральный Секретарь ока
жется не в сос-rоян1ш 11з-за отсутств11я средств 

удовлетворить все заявк11, представленные по 

этой программе II касающ11еся областей, которые 
имеют существенное значение для эко1юl\111че

ского разв11тия. Учнтывая, что по-прежне:-.1у су
ществует чрезвычайное положенпе, n связ11 с ко
торым Ассамблея nыделила асс11rнован11я на 
период 1961 11 1962 годов, что увеличится число 
стран, достигших незав11с11:\t0сти, что они будут 
нуждаться в техн11ческой помощи наряду со 
странами, уже получающнми такую помощь, 11 
что потребности послед1111х будут в то же время 
возрастать, он сч11тает необходимы:---1 выделить 
ассигнования на техн11ческую помощь Органи
зации Объединенных Наш111 в раз:\1ере, превы
шающем уровень 1960 года. 
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45. Поскольку утверждение Генеральным Сек
ретарем сметы в размере 6,4 миллиона долла
ров требует прннятия серьезного принципиаль
ного решения, делегация Новой Зеландии пред
почла бы, чтобы смета основывалась на более 
веских соображениях, а не просто на том факте, 
что асснrновашш 1961 года не были использова
ны до 1962 года. 

46. Однако предлаrае!'.юе увел11чен11е не являет
ся столь крупным, чтобы нарушить существую
щее равновесие между нормальной программой 

11 Расширенной программой . Кроме того, значи
тельно увеличилось число обоснованных заявок 
на помощь, 11 Консультативный комитет сам 
признал (А/5207, пункт 264), что возникнут 
серьезные практ11ческ11е трудности, связанные с 

весьма делнкатными вопросами, если будут рез
ко сокращены денежные средства, выделяемые 

на программу техннческой помощи. Поэтому де
легацня Новой Зеландии готова голосовать за 
11спрашиnаемые асснrнования, тем более что Де
када развнтия требует особых усилий в области 
технической помощи. Любое сокращение про
грамм нанесет ущеQб не только заинтересован
ным странам, но II самой Организации Объеди
ненных Наций. 

47. Делеrацня Новой Зеландин будет соответст
венно голосовать за представленную смету, но 

пр11 том условии, что будет восстановлена нор
мальная практика возвращения свободных от 
обязательств остатков в конце года. 

48. С другой стороны, в настоящее время не 
представляется возможным установить удовлет

ворительную новую норму в отношении деятель

ности Организации Объединенных Наций по 
оказанию технической помощи; этому препят
ствует непрочность финансового положения Ор
ганизации. Число членов Организации не будет 
возрастать беспредельно, и постепенно появит· 
ся возможность удовлетворять просьбы новых 
государств об оказании помощи за :чет Расши
ренной программы, ресурсы которои, как мож

но предполагать, будут со временем возрастать. 

49. Представляется, что единственный способ 
установления должных масштабов деятельности 
Организации Объединенных Наций по оказанию 
технической помощи заключается в том, чтобы 
произвести тщательное обследование будущих 
потребностей в технической помощи. Поэтому 
он поддержнвает предложение делегации Соеди
ненных Штатов о том, чтобы Комитет техниче
ской помощи произвел подробное и всесторон
нее изучение проблем, связанных с деятель
ностью в области технической помощи, и чтобы 
Консультативный комитет представил Гене-. 
ральной Ассамблее рекомендации по данному 

вопросу. 

50. Г-н МУЖИК (Чехословакия) напоминает, 
что в ходе общих прений (923-е заседание) де
легация Чехословакии в интересах всех госу: 
дарств-членов и самой программы техническои 
помощи предложила перечислить на Расширен-

ную программу сумму в 6,4 мцллиона долларов, 
ассигнованную на нормальную программу тех

нической помощи Организации, и объединить 
обе программы. Это позволило бы покончить со 
всяким дублированием в работе, осуществить 
экономию средств и стандартизировать правила 

11 принципы, регулирующие все операции по 

оказанию технической помощи. Кроме того, го
сударства - члены Организации смогли бы вы
плачивать все свои взносы на техническую 

помощь в национальной валюте, как они уже 
делают это в отношении Расширенной програм
мы; это облегчило бы выплату взносов в обык
новенный бюджет в конвертируемой валюте и 
позволило бы государствам-членам выделять 
более крупные суммы на программы техниче
ской помощи. Лишь на этих условиях делегация 
Чехословакии сможет согласиться сохранить 
уровень в 6,4 миллиона долларов для ассигно
ваний на техническую помощь . 

51. Комитет технической помощи неоднократно 
подчеркивал, что основополагающий принцип 

заключается в том, чтобы развивающиеся стра
ны обладали свободой при выборе проектов и 
при установлении очередности. Разделение тех
нической помощи Организации Объединенных 
Наций на две программы, в отношении которых 
получающие помощь страны не пользуются сво

бодой выбора, в своей основе противоречит дан
ному принципу, тем более что общая сумма 
ассигнований на нормальную программу до
полнительно Р-аспределяется по строго ограни

ченным разделам. Чрезмерная строгость финан
сирования технической помощи по обыкновен
ному бюджету противоречит усилиям, прилагае
мым за последнее время, с целью придать 

большую гибкость Расширенной программе, на
пример путем упразднения процентных соотно

шений, которые устанавливались до сих пор для 
специализированных учреждений. 

52. В этой связи г-н Мужик нс совсем удовлет
ворен ответом, который Вице-секретарь по эко
номическим и социальным вопросам дал на 

939-м заседании на вопрос относительно того, 
какая доля ассигнований на техническую по
мощь Организации Объединенных Наций вы
деляется для проектов по индустриализации. 

Правильное решение этой проблемы состоит не 
в сохранении существующей системы установ
ленного распределения средств по различным 

разделам технической помощи - системы, кото
рая заставляет государства-члены подтверж

дать свои заявки на помощь в пределах каждо

го раздела даже в отношении программы 

ОПЕКС, против которой решительно возражают 
многие делегации. Правильнее всего было бы 
придерживаться линии действий, ~оторая при-

• менялась в отношении Расширеннои программы, 
а именно упразднить все строгие подразделения 
норыальной программы, особенно распределе
ние общей суммы ассигнований по нескольким 
разделам, из которых каждый имеет свой твердо 
установленный бюджет. В случае упразднения 
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.этих внутренних подразделений и слияния Рас
ширенной программы с нормальной развиваю
щиеся страны будут иметь совершенно свобод
ный выбор 'Проектов и видов помощи, в которых 
они нуждаются. 

53. Совершенно очевидно, что данное предло
жение обладает преимуществами как для по
,11учающих помощь стран, так и для тех, кто 

участвует в финансировании технической помо
щи. Все государства-члены могли бы взять на 
себя обязательства выплачивать на Расширен
ную программу в своей национальной валюте 
суммы, которые, по меньшей мере, соответство
вали бы размеру взносов, вносимых до сих пор 
в конвертируемой валюте в обыкновенный бюд
жет. Благодаря этому происходило бы не сокра
щение, а быстрый рост средств, выделяемых на 
техническую помощь. 

54. Кроме того, данное предложение оправды
вается тем обстоятельством, что предоставлен
ная Чехословакией помощь в 1961 году не была 
полностью использована по нормальной про
грамме технической помощи. Среди 382 экспер
тов, получивших назначение по нормальной про
грамме, не было ни одного чехословацкого 
эксперта, а из 753 стипендий, предоставленных 
по той же программе, ни один стипендиат не 

был направлен в Чехословакию . В противопо
ложность этому взнос Чехословакии на Расши
ренную программу в течение того же периода 

был полностью использован; девять чехословац
ких экспертов были направлены за границу и 
четырнадцать стипендиатов прошли подготовку 

в Чехословакии в соответствии с Расширенной 
программой. 

55. Такое положение дел со всей очевидностью 
свидетельствует о том, что старшие должност

ные лица Секретариата Организации Объеди
ненных Наций проводят неприкрытую дискрими
нацию в отношении Чехословакии. Это оказы
вается возможным потому, • что нет органа по 
осуществлению руководства и наблюдения над 
деятельностью по нормальной программе, по
скольку Комитет технической помощи руководит 
лишь деятельностью, осуществляемой в соответ
ствии с Расширенной программой. 

56. Чехословакия стремится участвовать в дея
тельности по оказанию технической помощи в 
полную меру своих возможностей, о чем свиде
тельствует увеличение на 50 процентов объяв
ленных ею взносов на Расширенную программу 
на 1963 год. Тем не менее делегация Чехослова
кии не сможет поддержать смету по части V, 
если не будет изменена существующая. структу

ра технической помощи Организации Объединен
ных Наций . 

57. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что он хотел 
бы прежде всего изложить общую позицию сво
его правительства по части V. Он уже указы
вал, что деятельность по оказанию технической 
помощи является основ1юй и бесспорной обя
занностью Организации Объединенных Наций 

в силу постановлений Устава и ряда резолюций 
Генеральной Ассамблеи . Делегация Ирака не 
может согласиться с теми, кто склонен считать, 

что нормальная программа технической помощи 

Организации Объединенных Наций призвана 
лишь компенсировать недостатки Расширенной 
программы. Неоднократно утверждалось, что 
можно будет сократить ассигнования на нор
мальную программу, когда общая сумма ассиг
нований на техническую помощь достигнет 
150 миллионов долларов. Эти утверждения 
нельзя признать правильными. Во-первых, сумма 
в 150 миллионов долларов представляет не 
конечную, а ближайшую цель, которая была 
установлена несколько лет назад и которая во 

всяком случае еще не достигнута, что, по-види

мому, является очень слабым доводом в пользу 
сокращения ассигнований на нормальную про
грамму. Во-вторых, обе программы технической 
помощи являются в равной мере необходимыми . 
Они дополняют друг друга, и между ними сле
дует сохранять равновесие. Если средства, вы
деляемые на Расширенную программу и Спе
циальный фонд, увеличиваюп~я и то же происхо
дит в отношении общей суммы обыкновенного 
бюджета, то, естественно, следует выделять 

большую сумму ассигнований и на часть V бюд
жета. Кроме того, ассигнования на часть V со
ставят меньшую долю общей суммы бюджета 
1963 года, нежели бюджета 1962 года. 

58. Он не может согласиться с теми делегация
ми, которые, не будучи чрезмерно встревоже 

ны увеличением общей суммы бюджета, по- ви
димому, сверх меры обеспокоены перспективой 
увеличения или даже сохранения на существую

щем уровне ассигнований по части V бюджета. 
Большинство стран, о которых идет речь, яв

ляются не странами, получающими техничесI<ую 

помощь, а странами, помогающими финансиро
вать ее. 

59. Поскольку было выражено согласие с общим 
увеличением бюджетной сметы, поскольку к 
тому же сохраняется и даже усиливается чрез
вычайное положение, вызвавшее к жизни особую 
программу технической помощи на 1961 и 1962 
годы и, наконец, поскольку Организация Объ
единенных Наций проявила готовность удовлет
ворить экономические и социальные потребности 
слаборазвитых стран, положив начало, среди 
прочего, Декаде развития Организации Объеди
ненных Наций, необходимо увеличить ассигно
вания на все программы технической помощи 
Организации Объединенных Наций- на Расши
ренную программу, Специальный фонд и нор
мальную программу. 

60. С точки зрения бюджета часть V сущест
венно отличается от других частей бюджета. 
Сумма ассигнований, выделяемых на часть V, 
по необходимости устанавливается несколько 
произвольно, ибо потребности стран всегда 
значительно превышают имеющиеся средства . 
Поскольку число заявок на помощь, получаемых 
Организацией Объединенных Наций, растет не-
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вероятно быстрыми темпами, совершенно оче
щщ1ю, что Генеральный Се1<ретарь ни1<а1< не 
l\lOГ 11спросить на 1963 год меньшего ассиrнова-
1111я, чем на 1962 год. Ассигнования на часть V 
в течение продолжительного времени, вплоть до 

1960 года, переж11вал11 период застоя, но учреж
дение программы на 1961-1962 годы 01<азало 
ст11мул11рующее воздействие на эти виды дея
тслыюсп1, 11 асс11rнован11я, испрашиваемые в 

настоящее вре~1я Генеральным Се1<ретарем, 
представляют собой абсолютный минимум. Де
леrацня Ирака поддержнт просьбу Генерально
го Се1<ретаря и безоговорочно присоединяется 1< 
Консультапшному комитету, 1<оторый считает, 
что Пятый комитет должен принять принципи
альное решеннс по данному вопросу. 

61. Г-н НОЛАН _(Ирландия) говорит, что он 
поддержит просьбу Генерального Се1<ретаря об 
ассиrновашш 6,4 миллиона долларов по разде
лам 13-17 бюджетной сметы 1963 года. Эти 
разделы составляют саму основу нормальной 
программы техничес1<ой помощи Организации 
Объединенных Нац11й, и их в1<лючен11е в бюджет 
является лишь свидетельством той ответственно
сп1, которую государства-члены несут в соот

ветствии с Уставом за э1<ономичес1<ое и социаль
ное развитие. Поэтому, если не1<оторые делеrа
цш1 желают подвергнуть сомнению этот прин

цип то не Пятому 1<омитету принимать общее 
пр11~цип11альное р_ешение та1<ой важности. Кроме 
того, прн существующих обстоятельствах та1<ое 
решение лишь усилит расхождения во взr лядах 

на финансированпе оперативных программ Ор
ганизации Объединенных Наций и в отношении 
самих целей Орrанизац11и. В силу этих различ
ных причин делегация Ирландии будет высту
пать против любой ПОПЫТl<И ИСl<ЛЮЧИТЬ из обык
новенного бюджета ассигнования на программу 

технической помощи. 

62. По тем же причинам она будет выступать 
против любого предложения об упразднении 
пидов деятельности, утвержденных другими о~

rанамн Организации Объединенных Нации, 
n1<лючая программу ОПЕКС, которую делегация 
Ирландии всегда поддержива;1а. Эта программ~ 
является существенно важнои ча~тью операции 

Орrаннзацни Объединенных Нации по оказанию 
техш1ческой помощи, и если некоторые делега

ции желают оспаривать ее существование, то 

Второй комитет, по-видимому, является бал~: 
подходящим форумом для обсуждения данн 
проблемы. 

63. Пос1<ольку размер ассигнований на техниче
скую помощь должен устанавливаться с учетом 
существующей действительности, имеющихся 
ресурсов и соотношения этих ресурсов с общим 
объемом деятельности Организации Объединен
ных Наций, сумма в 6,4 миллиона долларов, 
нредложснная Генеральным Се1<ретарем, не 
представляется чрезмерной по сравнению, на
пример, с 6 миллионами долларов, ассиrнован
НЫI\Ш на информационную деятельность в 1963 
году, или по сравнению с коммерческими доха-

дами, которые превысят в 1963 году 6 миллио
нов долларов и которые, в конечном счете, яв
.1яются второстепенным источником поступле
ний. То же самое можно сказать о любой сумме 
такого порядка, скажем, 5 или 7 миллионов 
долларов, но сумма в• 6,4 миллиона долларов, 
испрашиваемая Генеральным Секретарем, была 
установлена с учетом существующего объема 
деятельности по оказанию технической помощи . 
Выделение ассигнований в меньших размерах 
повлечет сокращение деятельности по оказанию 
технической помощи, которая не будет отвечать 
требованиям существующей действительности, 
включая, в частности, безотлагательные нужды 
развивающихся стран. Сокращение объема тех
нической помощи до уровня, который был бы 
ниже уровня предыдущего года, представляется 

малоцелесообразным. С другой стороны, было 
бы желательно стабилизировать размер ассигно
ваний, что облегчило бы задачу Секретариата 
по дальнейшему планированию деятельности. 
В этой связи он приветствует подробное изуче
ние, запрошенное представителем Соединенных 
Штатов. 

64. Г-н Нолан хотел бы обратить внимание Ко
митета на трудность установления порядка оче

редности в отношении программ технической 
помощи без нанесения ущерба основным видам 
деятельности. Делегация Ирландии также счи
тает необходимым подтвердить нормальную 
бюджетную практику возвращения свободных от 
обязательств остатков в 1<онце 1<аждоrо финан· 
совоrо года. За последние два года в качестве 
исключения допускалось отклонение от это~ 
практики в отношении некоторых ассигновании 

на программы техничес1<ой помощи, но, поддер
живая сумму в 6,4 миллиона долларов, делега
ция Ирландии исходит из предположения, что 
теперь будет восстановлен обычный порядок. 

65. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) высказы
вает сожаление в связи с тем, что он не имел 

возможности выступить раньше. Он благодарит 
Вице-секретаря по экономическим и социальным 
вопросам за его заявления, которые значительно 

облегчили обсуждение сложной проблемы, нахо
дящейся на рассмотрении Комитета. 

66. Страны, получающие техничес1<ую помощь, 
находятся в невыгодном положении, для того 
чтобы оспаривать доводы делегаций других 
стран. Техническая помощь, предоставляемая Ор
ганизацией Объединенных Наций, вне зависимо-

. сти от метода ее финансирования, является 

необходимым дополнением помощи, .. оказывае~ 
мой на двусторонней и мноrостороннеи основах, 
она имеет существенно важное значение для 
молодых бедных стран, которым необходимо 
развивать свои экономические ресурсы и доби
ваться социального прогресса, с тем чтобы при
дать смысл своей политической независ~мости. 
Поэтому необходимо придать техническои помо
щи легко доступный хара1<тер, упразднить, где 
это возможно, чрезмерно жесткие и формальные 



940-е заседан11е - 6 ноября 1962 года 201 

правила и принимать во внимание лишь потреб
ностн слаборазвитых стран . 

67. Юридическая основа технической помощи 
Организации Объединенных Наций была зало
жена в ряде соответствующих резолюций Ге
неральной Ассамблеи. В настоящее время проб
лема заключается в том, чтобы определить, 
следует ли вернуться к нормам, которые приме

нялись до 1961 года, или следует установить 
новые нормы. Консультативный комитет очень 
ясно изложил эту проблему и справедлнво за-
1,лючил, что Генеральная Асса л-1 бл ея должна 
принять решение либо о сохранении ассигнова
ний на уровне 1961-1962 годов, либо о сокраще
нии их до ранее существовавшего уровня. Ничто 
не мешает Генеральной Ассамблее принять по
добное решение, и ее выбор ясен, поскольку все 
cor ласны с тем, что сумма 1960 года уже не яв
ляется реалистичной (А/С.5/937, пункт 1). 

68. Поскольку обоснованные заявю1 на техни
ческую помощь составляют примерно 11 миллио
нов долларов, сумма в 6,4 миллиона долларов, 
испрашиваемая Генеральным Секретарем, от
нюдь не является чрезмерной и тем более про
извольной, ибо она установлена с учетом безот
лагательных потребностей слаборазвитых стран 
и бюджетных возможностей Организации Объ
единенных Наций . Если Генеральному Секрета
рю будет отказано в этой сумме, он будет вы
нужден отклонить заявки, представленные ему 

государствами-членами, и вызвать тем самым у 

заинтересованных стран глубокое разочарова
ние накануне Декады развития. 

69. Пришло время отказаться от временных 
паллиативных мер и принять решения, рассча

танные на более продолжительный срок. Неко
торые скажут, что это приведет к раздуванию 

бюджета и что наиболее бедные государства
члены окажутся не в состоянии выполнять свои 

обязательства. Эти обязательства действитель
но являются _ обременительны;,,1и, но слабораз-

витые страны будут с готоnностью nыполнять 
их, если они будут чуnствовать, что nносят nклад 
в общее дело . 

70. Делегация Берега Слоновой Кuст11 поддер
жит ассигнование 6,4 миллиона доллароn, нс
прашиваемых Генеральным Секретарем, 11 она 
призывает предстаnителей Соединенного Коро
левства и Аргентины не предлагать на утnерж
дение меньшую сумму. Он с удовлетворением 
отмечает, что представитель Чехословаюш со
гласился с необходимостью сохранения ассигно
ваний на техническую помощь на уроnне в 6,4 
ыиллиона долларов, но делегация Берега Сло
новой Кости не может пойти на то, чтобы эти 
ассигнования были просто переданы n веденне 
Расширенной программы. С другой стороны, она 
согласилась бы с тем, чтобы эти средства былн 
включены в обыкновенный бюджет II затем пе
речислены на Расншренную программу для 
распределения; во всяком случае, по-n11д11мому, 

так и обстоит дело, поскольку асс11гноnан11я по 
обыкновенному бюджету на операпшную дея
тельность распределяются соnместно со средст

nами Специального счета н Расшнренной про
граммы. 

71. Он призывает представптеля Чехослоnаю111 
снять свое предложенне II поддержать те стра

ны, которые лишь хотят, участвуя в програl\lмах 

технической помощ11 Орган11зац1111 Объедннен
ных Наций, подчеркнуть особо важное значе1111е 
этого существенного nида деятельности Органи
зации Объединенных Нацпй. 

72. Пporpaмl\la ОПЕКС полностью опраnдала 
себя, и праnнтельствам, которые пользовались 
ею, не следует препятствовать де,1ать это 11 

впредь. С точки зрения делегац1111 Берега Сло
новой К:остн, часть V является 11а11более важной 
частью бюджета Организац1111 Объед11не1111ых 
Наций, в отношении которой она не может noii
ти ни на какой компромисс. 

Заседание закрывается в 18 час. 05 мпн. 
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Председател ь : г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕl(ТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ А, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ШЕСТЫМ КОJ\\ИТЕ

ТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5287 ПО ПУНКТУ 76 ПОВЕСТ· 
КИ ДНЯ * (А/5278, А/С.5/939) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету в со
ответствии с правилом 154 правил процедуры 
Генеральной Ассамблеи рассмотреть финансо
вые последствия проекта резолюции А, пред
ставленного Шестым комитетом (А/5287, пункт 
60), и обращает внимание на записку Генераль
ного Секретаря (А/С.5/939) и на доклад Кон
сультативного комитета по административным 

и бюджетным вопросам (А/5278) . Проект резо
люции А предусматривает среди прочего созыв 
в Женеве в январе 1963 года двух подкомитетов, 
одного - по вопросу об ответственности госу
дарств, а другого - по воцросу о правопреемст

венности государств и правительств. В своей 
записке Генеральный Секретарь определил до
полнительные расходы в 1963 году по созыву и 

* Доклад l(омиссии международного .права о работе ее 
четырнадцатой сесси и . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 941-е 
ЗACE,IIAHME 

Среда, 7 ноября 1962 года, 

10 час. 50 .мин. 

Нью-Йори 

обслуживанию этих двух подкомитетов в сумме 
30 600 долларов, но Консультативный комитет 
рекомендовал сократить эту смету на 5 600 до 
25 ООО долларов. 
Комитет решает сообщить Генеральной Ас

самблее, что утверждение проекта резолюции А, 
представленного Шестым ко,иитетом ( А/5287, 
пункт 60), повлечет за собой необходимость до
полнительных ассигнований на 1963 год на об
щую сум,иу в 25 ООО долларов, из которой 17 500 
долларов приходится на главу/ (Генеральная 
Асса.мблея, ее комиссии и коАtитеты) раздела 1 
(Путевые и другие расходы представителей, чле
нов комиссий, комитетов и других вспомогатель
ных органов); 5200 долларов - на главу ll 
(Временный персонал для обслуживания засе
даний) раздела 3 (Оклады и заработная плата) 
а 2300 долларов - на главу I (Путевые расходьt 
персонала при поездках на сессии) раздела 5 
(Путевые расходы персонала). 

ПУНКТ 71 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Доклад Правления Объединенного пенсионного 
фонда персонала Организации Объединенных 
Наций (А/5208, А/5252) 

2. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ- обращает внимание на 
доклад Правления Объединенного пенсионного 
фонда персонала Организации Объединенных 
Наций (А/5208) и на соответствующий доклад 
Консультативного комитета (А/5252). В пунк
тах 1-8 и в приложениях 1-III своего доклада 
Правление рассматривает финансовые ведомо
сти за год, закончившийся 30 сентября 1961 го
да, и соответствующий доклад Ревизионной ко
миссии и представляет статистические данные 
об операциях Фонда за этот год. Комитет, воз
можно, пожелает рекомендовать Генеральной 
Ассамблее принять к сведению эту часть докла 

да· Правления. 

3. В пунктах 9-45 доклада (А/5208) дается 
краткий отчет о работе одиннадцатой сессии 
Правления, а принятые им решения подробно 
изложены в приложениях IV, V и VI . Генераль
ной Ассамблее необходимо принять решения по 
двум моментам . Во-первых, Правление рекомен
довало ряд поправок к Положению об Объеди
ненном . пенсионном фонде персонала Организа
ции Объединенных Наций, которые изложены в 
приложении V. В своем докладе (А/5252, пунк
ты 3-5) Консультативный комитет представил 
свои замечания и рекомендовал одобрить пo-

203 A/C.5/SR..941 
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правки, предложенные Правлением. Во-вторых, 
Правление приняло резолюцию 6 (XI) (см. 
А/5208, приложение IV), в которой рекомендует
ся, чтобы Генеральная Ассамблея утвердила 
впредь до дальнейшего подробного 11зучен11~ 
вопроса Постоянным комитетом Правления, уве
лнчение на 1 процент в год пенсий, выплачивае
мых в течение трехлетнего периода начнная с 

1 января 1962 года. Консультативный 1<011штет 
не выдщшул никаких возражений против реше-
1111я, предложенного Правлением. 

4. Г-н ХОДЖЕС (Соеднненное Королевство) 
11апо111_~111ает, что он приннмал участие в одинна

дцатои сесс1111 Пеавления в качестве представи
теля Генеральнои Ассамблеи. Сейчас он хотел 
бы сделать некоторые замечания в качестве 
представнтеля Соединенного Королевства. Во
nервы~, Правление решнло просить Консульта
т11вны11 комнтет по адмнннстративным вопросаJ\1 

рассмотреть вопрос об изменении порядка пре
кращения службы путем введения обязательно
го заключительного мещщинского осмотра всех 

прекращающих службу сотрудников (А/5208, 
пункт 25) . Он решительно поддерживает Кон
сультативный КО!\lитет, призывающий к стандар
тизации порядка, которого должны придержи

ваться в этом отношеюш все участвующие в 

Фонде организащш (А/5252, пункт 4 Ь). 

5. Во-вторых, Правление nроС11ло Генеральную 
Ассам.блею утвердить увеличение на 1 процент 
пенсии, выплачиваемых в течение трех лет, на

чиная с 1 января 1962 года впредь до проведе
ния более подробного изучения вопроса Посто
янным комитетом Правления пенсионного фонда. 
Этот период может показаться некоторым деле
гация111 чрезмерно продолжительным, но ввиду 

сложности проблемы, связанной с выплатой пен
с1юнных пособий во многих странах, он не раз
деляет этого мнения . Делегация Соединенного 
Королевства с интересом ожидает доклада По
стоянного комитета. Оратор отмечает, что пред
лагаемое временное увеличение выплачиваемых 

пенсий находится в ' пределах возможностей 
Фонда. 

6. Он отмечает решение Правления о замене 
резерва для уравнения процентного дохода ре

зерво111 для непредвиденных расходов (А/5208, 
пуню 17). Он предполагает, что этот резерв за
менит также резерв для регулирования размера 

пенсий, о котором говорится в разделе III резо
.1юции 1561 (XV) Генеральной Ассамблеи. 

7. Шестая актуарная оценка Фонда по состоя
нию на 31 марта 1961 года выявила актуарный 
дефицит почти в 1,5 миллиона долларов. Хотя 
это не означает, что Фонд в настоящее время 
«имеет задолженность» - о чем ясно свидетель

ствует ведомость 4 в приложении I доклада 
Правления, поскольку сальдо резерва для урав 

нения процентного дохода по состоянию на 

30 сентября 1961 года составляло более 4,5 мил
лиона долларов даже после переноса свьiше 
114 ООО долларов на счет резерва для регулиро
вания размера пенсий, - Комитет должен с 

c;:.cCoii тщательностью рассмотреть следующий 
доклад Консультанта-актуария, который должен 
быть опубликован в 1964 году. В частности он 
должен иметь в виду этот доклад при расс~от
рении любых дальнейших предложений по уре
гулированию размера пенсий . 

8. В заключение г-н Ходжес говорнт, что Прав
.,1ение Объединенного пенсионного фонда персо
нала, его Постоянный комитет и его сотрудни
ков, а таJ<же комитеты по пенсионному фонду 

персонала участвующих в Фонде организаций, 
!\Южно _поздравить с прекрасно проделанной ИI\Ш 
работои. 

9. Г-н ШРАйБЕР (Председатель Правления 
Объединенного пенсионного фонда персонала 
Организации Объединенных Наций), отвечая на 
замечания, высказанные предыдущим оратором, 

соглашается с одобрением им рекомендаций 
I<онсультативного комитета относительно необ
ходимости стандартизировать порядок заключи

тельного медицинского осмотра при прекраще

нии службы. 

10. Представитель Соединенного Королевства 
совершенно правильно предположил, что новый 
резерв для непредвиденных расходов заменит 

как резерв для уравнен11я процентного дохода, 

так и резерв для регулирования размера пенсий, 
исправленных в соответствии с резолюцией 
1561 (XV) Генеральной Ассамблеи . 

11 . Он благодарит представителя Соединенного 
Королевства за его лестный отзыв. Он сам хотел 
бы особо отметить работу, проделанную члена
ми, выбранными Генеральной Ассамблеей в раз
личные органы, ответственные за управление 

Фондом. 

12. Ввиду отсутствия каких-либо предложений, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Комl-iтет 
выразил согласие по следующим моментам, ко

торые впоследствии будут отражены в проекте 
резолюции: Комитет должен рекомендовать Ге
неральной Ассамблее, во-первых, принять к све
дению доклад Правления Объединенного пенси
онного фонда персонала Организации Объеди 
ненных Наций (А/5208), а также замечания 11 
рекомендации Консультативного комитета 
(А/5252); во-вторых, одобрить поправку к Поло- • 
жению об Объединенном пенсионном фонде 
персонала Организации Объединенных Наций, 
ре1юмендованную Правлением Объединенного 
пенсионного фонда персонала в приложении V 
к его докладу; и, в-третьих, в соответствии с ре
комендацией Правления Объединенного пенси· 
онного фонда персонала, содержащейся в его 
резолюции 6 (XI), утвердить в качестве времен
ного решения вопроса увеличение на I процент 
в год выплачиваемых пенс11й начнная с I янва
ря 1962 года по 31 декабря 1964 года с учетом 
того, что это годоnое увеличение не должно при
меняться к минимальной пенсии по выходе в 
отставку, предусматриваемой статьей IV,lb, i 
Положения, к минимальному пособию для вдов 
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(или нетрудоспособных вдовцов) , предусматри
ваемому в статье VII, 4 · а, или к минимальному 
и максимальному пособиям на детей, предусмат
риваемым в статье VIII, 2 и 3. 
Предложение принu,нается . 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.l, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.l, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.733, A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/L.736) 
(продолжение) 

Общие прения (продолжение) ** 

13. Г-н МАЛХОТРА (Непал ) указывает, что , не 
считая одного или двух исключений, его делега
ция неизменно голосовала за рекомендации Кон
сультативного комитета по бюджетной смете на 
1963 год и по дополнительной смете на 1962 год. 
Она высоко ценит превосходное качество раба- · 
ты Консультативного комитета и одобряет 
взгляды, высказанные в его докладах. Действи
тельно, то обстоятельство , что сокращения, ре
комендованные Консу.1ьтативным комитетом, не 
оспаривались Генеральным Секретарем п были 
одобрены большинством членов Пятого коl\ште
та , свидетельствует о ,разумности этих взглядов. 

14. Подобно другим государствам-членам, Не
пал встревожен значительным увеличением до

полнительной сметы на 1962 год и неуклонным 
ежегодным увеличением обыкновенного бюдже
та, особенно если учесть возросшие обязательст
ва, связанные с участием в различных других 

учреждениях, входящих в систему Организации 
Объединенных Наций. Поэтому он решительно 
поддерживает заключение Консультативного ко
митета относительно дополнительной сметы 
(А/5207 , пункты 18-20) и с готовностью одоб
рил предложение направить письмо председате

.1JЯМ главных комитетов (А/С . 5/927), в котором 
подчеркивалась бы необходи111ость соблюдать 
положения статьи 13.1 финансовых положений 
и правила 154 правил процедуры Генеральной 
Ассамблеи. Однако, даже если мнение Пятого 
ко~штета о финансовых последствиях резолю
ции, принятых другими главными комитетами, 

будет представляться на рассмот,рение пленар

ных заседаний Генеральной Ассамблеи, его роль 
будет все-таки ограниченной: Комитет не упол
номочен выносить суждения по существу этих 

резолюций или по вопросу очередности предла

гаемых программ:. Как явствует из доклада Кон
сультативного комитета (А/5207, пункт 47), не 
существует никакого аппарата, если не считать 

сам Консультативный комитет, по согласованию 
предусмотренных программами задач с бюджет
ными возможностями и по пересмотру очеред-

•• Перенесено с 939-ro заседания. 

ности .програм м . С другой стороны, Консульта
~ивныи 1{01\IИТет совершенно правильно воздер

живается от осуществления этой функции, счи-
. тая, что Генеральная Ассамблея, главный орган, 
в котором представлены все государства-члены, 

не может полностью передавать свои финансо
вые полномочия вспомогательному органу; в 

. особенности это относится к тому вспомогатель
но:-.1у органу, в котороы участвует сравнительно 

м ало государств - членов Организации. Поэто
му, возможно, следует разработать новые мето
ды и.1Jи создать новый аппарат. Решением 
д а нного вопроса может явиться пересмотр и 

р асширение полномочий существующего Кон
сультативного комитета или учреждение другого 

комитета , с тем чтобы обеспечить пересм отр 
программ: с точки зрения их очередности и фи
нансовыJt последствий в период между их пред
варител ьным принятие11i в Комитете и оконча
тельным утверждением Генеральной Ассамблеей 
или Экономическим и Социальным Советом. Во 
всяком случае существует настоятельная необ
ходимость разработать I{акие-то объективныt;
м етоды д.1я осуществления этой цели. 

15. Делегация Непала одобряет смету по раз
делу 3 (Оклады и заработная плата) и разде
лу 4 (Общие расходы по персоналу ) с оговорка
ми, изложенными в докладе Консультативного 
комитета (А/5207, пункты 40 и 41). Она высту
пает за плановое расширение экономической и 
социальной деятельности , особенно в целях 
осуществления задач Декады развития Органи
зации Объединенных Наций, но считает, что в 
соответствии с разумными бюджетными прин
ципами основное внимание должно уделяться 

расширению деятельности, а не увеличению шта
тов, которое является следствием:, присущим 
расширению, но не обязательно должно иметь 
такие же масштабы . Консультативный комитет 
предостерег (там же, пункты 38 и 122), что он не 
убежден в полном использовании возможностей 
существующего персонала . Непал целиком под
держивает предложение о проведении тщатель
ного изучения существующих людских ресурсов 
как в Центральных учреждениях, так и в регио
нальных экономических комиссиях на основе 
общего штатного расписания до проведения 
какой-либо политики планового расширения 
численности пе_рсонала . Административно-уп
равленческая служба должна в первоочередном: 
порядке изучить экономическую и социальную 
деятельность с точки зрения не только нагруз
ки для определения распределения персонала, 
но также с точки зрения рабочих взаимоотноше
ний между Центральными учреждениями и ре
гиональными экономическими комиссиями, с 
целью проведения утвержденной политики де
цент,рализации в экономической и социальной 
областях деятельности Организации Объеди
ненных Наций . Необходимо тщательно изучить 
все последствия децентрализации с точки зрения 
потребностей в персонале и установления эф
фективных рабочих взаимоотношений; Непал 
является автором соответствующего проекта ре-
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золюции, находящегося на рассмотрении Второ
го комитета. 

16. Делегация Непала также поддерживает за
мечания Консультатнвноrо комитета относитель
но отказа от экспериментальной катеrор1111 вре
менных должностей при оформлении раздела 3 
бюджетной сметы на 1963 год и, в частности, 
предложения, сделанные в пункте 123 его докла
да. Необходимо в течение известного периода 
времени рассматривать каждую новую долж

ность в качестве временной, прежде чем превра
щать ее в постоянную. Существующие штатные 
должности должны также подвергаться пере

смотру при помощи организационных средств 11 

обследованнй. 

17. Относительно уч,реждения !\tежорrа1111зацнон
ного аппарата для разрещения вопросов, касаю

щихся окладов II управления кадрамн (А/С.5/ 
934), делегация Непала считает разумной ли
нию действий, предложенную Административным 
комитетом по координации, 11 она с интересом 

ожидает конкретных предложений, которые бу
дут представлены Генеральной Ассамблее на ее 
восемнадцатой сессии. 

18. В связи с частью V (Специальные прог.рам
мы) некоторые делегации поставили вопрос о 
том, насколько уместно продолжать выделять 

по обыкновенному бюджету средства на про
граммы технической помощи. По мнению деле
гац1111 Непала, Внце-секретарь по экономическим 
н социальным вопросам в своем заявлении на 

938-м заседании достаточно убеднтелыю обос
новал включение в обыкновенный бюджет 
средств на эти цели . Г-н де Сейн подчеркнул, 
что в настоящее время все еще оказывается 

срочная помощь в крупных масштабах, 11 выска
зал мысль о том, что Секретариат и совещатель
ные органы, очевидно, не учитывали в 1960 году, 
что за два года не удастся преодолеть чрезвы

чайное положение, и не уделяли достаточного 

nнимання перспективной политике. Поэтому 
Непал одобряет смету Генерального Секретаря 
на специальные программы с той оговоркой, что 
n слvчае необходимости надо будет пересмот
реть "точный размер требуемой суммы в отноше
нии первоочередных проектов, на осуществление 

которых ыожет не оказаться средств по добро-
1юлы1ым программам. Непал выступает за уве
,1ичс11не расходов на техническую помощь по 

обыкновенному бюджету, несмотря на возлагае

r.юе те~1 самым бремя на малые развивающиеся 

страны, которые вынуждены тратить ценную 

иностранную валюту на выполнение своих воз

растающих финансовых обязательств перед 
Орган11зац11ей Объединенных Наций вместо осу
ществления планов собственного развития. Он 
также выступает за то, чтобы все государства -
ч.'1ены Организации Объединенных Наций несли 
расходы по поддержанию мира. Непал готов 
пойти на необходимые жертвы ради сохранения 
целостности и самого существования Организа
ции. 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ ПОМЕ
ЩЕНИИ (А/5205, А/5207, А/5267, А/С.5/928, А/С.5/942, 
A/C.5/L.734) 

Капиталы-1,ый ре,чонт и строительные улучшения 
в Центральных учреждениях Организации 
Объединенных Наций (А/5267, А/С.5/928, 
A/C.5/L.734) 

19. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ об_ращает внимание на 
первоначальную смету Генерального Секретаря 
в размере 4 133 ООО долларов (А/5205, раздел 7) 
11 на рекомендацию Консультативного комитета 
(А/5207, пункт 202) о сокращении ее на 26 ООО 
долларов. Он также обращает · внимание на док
.r~ад Генерального Секретаря о капитальном 
ремонте и строите.'1ьных улучшениях в Цент
ральных учреждениях Организации Объединен
ных Наций (А/С.5/928) и на соответствующий 
доклад Консу,r~ьтатнвного комитета (А/5267). 
Предложения, представленные как Генеральным 
Секретарем, так и Консультативным комитетом, 
повлекут за собой увеличение первоначальных 
расходов в 1963 году на сумму в 100 ООО долла
ров по главе V (Программа капитального ре
монта и строительных улучшений в Централь
ных учреждениях), раздел 7. Общая сумма ас
сигнований, рекомендованных Консультативным 

• комитетом по разделу 7 на 1963 год, таки~, 
образом, составит 4 207 ООО долларов. 

20. План по постоянному расширению залов за
седаний и других помещений в Центральных 
учреждениях включает три основных проекта: 

во-первых, постоянное расширение помещений 
для проведения заседаний; во-вторых, заверше
ние в 1963 году архитектурного обследования 
зданий Центральных учреждений, санкциониро
ванного в 1959 году; в-третьих, строительство 

новых помещений для телевизионной и других 
служб наглядной информации. Первоначальная 
смета в 1960 году составляла 7 752 400 долларов; 
теперь же Генеральный Секретарь предложил 
на выбор три плана, расходы по которым со
ставляют соответственно 7,9 миллиона долла
ров, 8 миллионов долларов и 8, l миллиона дол
ларов, причем каждый план включает в каче
стве главного компонента постройку двух новых 
залов заседаний (для главных комитетов), что 
обойдется примерно в 6,3 миллиона долл~ров. 
В своем докладе (А/5267) Консультативныи ко
митет рекомендовал одобрить план расширения 
залов заседаний без постройки дополнительных 
помещений для проведения заседаний путем 
переоборудования зала Совета по Опеке и уста
новки в зале Генеральной Ассамблеи оборудО· 
вания, используемого в залах для заседании; 
общая стоимость проектов, рекомендованных 
Консультативным комитетом, исчисляется в 
2 миллиона долларов. 

21 . Ассигнование в 100 ООО долларов, испраши
ваемых на 1963 год, потребуется лишь для за
вершения архитектурного и технического обсле-
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давания зданий Центральных учреждений, а 
также дл я планирования и подготовительных 

работ, тогда как остальная часть общих расхо
дов будет лредусмотрена на 1964 и 1965 годы . 
Однако на текуще11 сессии Генеральная Ассамб
лея должна принять ряд решен~й принципиал ь
ного характера и указать, каким планам из 

числ а представленных она отдает предпочтение . 

Для облегчения голосования Председатель рас
пространил записку (A/C.5/L.734), в которой 
перечислены рекомендации и предложения Кон
сультативного комитета, требующие принятия 

решения. 

22. Г-н ВОГ АН (Директор общих служб) гово
рит, что Генера:1ьный Секретарь. представиJJ 
весьма подробные предложения, основанные на 

том расчете, что в течение последующих не

скольких - лет числ о чл енов Организации увели
чится до 126. ПJJаны, выставленные в настоящее 
время в зaJJe заседаний 1, являются результа
том 30-35 са:мостоятеJJьных исс,'Iедований" и в 
них представлены наиболее практичные и эко
номичные решения соответствующих проблем. 

23. Комитет должен выбрать из ряда альтерна
тивных мер наиболее целесообразные. В отно
шении зала Генеральной Ассамблеи наиболее 
практичным распо:южением мест, по-видимому, 

является следующее: три места за столом и три 

места сзади для каждой делегации. Дополни
тельные залы заседаний могут быть обеспечены 
путем постройки двух новых залов или путем 
переоборудования зала Совета по Опеке и уста
новки дополнительного оборудования в зале 
Генеральной Ассамблеи. В целях осуществле
ния экономии Генеральный Секретарь согласил
ся с рекомендацией Консультативного комитета 
об утверждении второго решения. Однако это 
решение в дейсrвительности даст только один 
дополнительный зал для заседаний, ибо ввиду 
значите.11ьно возросшего числ а членов уже нельзя 

будет использовать зал Экономического и Со
циального Совета для проведения в нем заседа
ний комитетов. Подлинное расширение удастся 
осуществить лишь в отношении зала Генераль
ной Ассамблеи, где можно будет установить 
микрофоны и передвижной председательский 
стол, что обойдется в 135 ООО долларов. Хотя дан
ное решение является сравнительно недорогим, 

он • считает, что в связи с передвижным предсе

дательским столом могут возникнуть трудности 

с точки зрения необходимости использования 

рабочей сиJJы и его сохранности. По мнению г-на 
Вогана, было бы желательнее ог1раничиться су
ществующим оборудованием, что вполне воз

можно, если Заместитель председателя и док
.т1адчики Комитета не будут сидеть за председа
тельским столом . 

24. Консультативный комитет рекомендовал ог
раничить строительство новых помещений для 

службы наглядной информации стадией I пред
ложения Генерального- Секретаря (А/С . 5/928, 
пункт 44) . При изучении вопроса об оптималь
ном использовании остающейся части подва.11ь-

ных помещений Секретариат не будет рассмат
ривать возможность постройки дополнительных 
помещений для служб наглядной информации. 
Генеральный Секретарь соглашается с реко
мендациями Консультативного комитета. 

25. Наконец, он подчеркивает необходимость 
завершения в кратчайшие сроки архитектурного 
и технического обследования зданий Централь
ных учреждений. 

26. Г-н КИТТАНИ (Ирак) спрашивает, насколь
ко удастся сократить ассигнование в 135 ООО 
долларов, рекомендованное Консультативным 
комитетом для установки микрофонов и пере
движного председательского стола, если отка

з аться от второй части данного предложения. 

27. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что ответ на 
этот вопрос будет дан на одном из последующих 

заседаний. 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
Corr.1, А/С.5/927, А/С.5/929 и Corr.1, А/С.5/ 
L.728) (продолжение) * ** 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и _ Corr.l, А/5179, А/5205, А/5107, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.l, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.t, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.733, A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/.L.736) 
(продолжение) 

УвеJ1ичение окладов служащих категории общих служб и 
работников физического труда в Центральных учрежде• 
ннях и в Женеве (А/5121 и Corr.l , А/5272 и Corr.1, 
А/С.5/931 и Corr.1) 

28. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету 
рассмотреть дополнительную смету на 1962 год 
и пересмотренную смету на 1963 год, являющую
ся результатом повышения ставок в одобренной 
Генеральным Секретарем на 1962 год шкале 
окладов для служащих категории общих служб 
и работников физического труда. Необходи
мость дополнительных ассигнований вызвана 
увеличением шкалы окладов служащих катего

рии общих служб в Женеве, введенной с l ян
варя 1962 года, увеличением ставок окладов 

работников физического труда в Центральных 
учреждениях, введенных с 1 апреля 1962 года, 
и увеличением шкалы окладов служащих катего

рии общих служб в Центральных учреждениях, 
введенной с 1 октября 1962 года. 

29. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) подчеркивает, что 
наиболее важный аспект проблемы, которую Ге
неральный Секретарь в настоящее время пыта
ется разрешить, касается координации политики 

окладов и управления кадрами между Органи
зацией Объединенных Наций и специализиро• 
ванными учреждениями. Ясно, что совсем не 
бьт использован существующий - координацион-

----- • *** Перенесено с 938-ro заседания . 
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вый аппарат по сохранению общего порядка и 
что совместные действия были исключены в 
результате односторонних решений одного или 
двух государств - членов Организации Объеди
ненных Наций. Таким образом, руки Генераль
ного Секретаря оказались связанными, и Пято
му комнтету не оставалось ничего другого, как 

утnерднть его предло:ження, с тем чтобы сотруд-
1111ю1 Органнзащш Объединенных Наций не бы
.111 лишены преимуществ, которые получили 

сотруд1111к11 другнх учреждений, хотя для этого 
были пр11r.-1е11ены методы, свидетельствующие о 

полном 11г11ор11рова111ш принципа согласованных 

деi1ств11й. 

30. В связи с предложением Административного 
комитета по коордннацни о пересмотре и расши
ре111111 круга ведения Консультатнвноrо совета 
по между11арод11оi1 гражданской службе в целях 
обеспечешш эффективного межорган11зацнонно
го аппарата для коорд1111ащш вопросов, касаю
щнхся окладов II управлення кадрами (см. 
А/5272 11 Corr.1, пуню 4, 11 А/С.5/934), он указы
вает, что любой 11овыi1 аппарат до.'lжен стро
иться по образцу национальных агентств по раз
решению споров, связанных с окладами и зара
ботной платой. Друг11м11 словами, он должен 
предусматривать представительство работодате
ля, служащнх или рабочих II наличие совеща
тельного органа, который утверждает необходн
мые средства . Этн соображения являются 
особенно уместными ввиду того, что служащие 
категорнн общих служб одного из специализи
рованных учреждений в Женеве даже объявили 
забастовку, чтобы добиться удовлетворения сво
их: требоваш-111 о повышении шкалы окладов. 
В сущности его предложению могла бы уделить 
особое внимание Международная организац~я 
труда, поскольку данная проблеr.-~а дала о сеое 
знать с особой остротой в даннои организации . 

31. Хотя не может быть двух мнений в отно
шении необходимости повышения ставок окла
дов служащих категории общих служб и работ
ников физического труда в Центральных учреж
дениях, становится все более трудным устано"
вить эп 1 ставки на основе лучших " условии 
службы преобладающих в данном раионе. Да
же есю~ это выражение истолковывать с точки 
зрения фактнческого размера заработка, полу
чаемого за тождественные или аналогичные ви~ 
ды работы, то будет трудно найти прочную 
основу для сравнения. Однако если считать, что 
это выражение включает условия службы, 
дополнительные пособия, пенсионные и различ
ные другие факторы перечисленные Консуль
тативным комитетоr.-~ в его докладе (А/5272 и 
Corr 1 пункт 6) то сравнение станет еще более 

• ' ' и предполо-трудным. По его мнению, даже есл ти 
)кить что сравнение не ограничивается фак -

, 0 не всегда ческим размером заработнои платы, б 
возможно сравнивать служащих катеrор~ о "
щих служб Организации Объединенных ации 
с соответствующей группой служащих других 
учреждений, поскольку эти служащие выполня-

ют определенные функции, которые не сущест
вуют за пределами международной организа
ции. В качестве примера можно указать на ра
ботников, несущих службу безопасности. По
этому сомни-гельно, удалось ли до сих пор найти 
удовлетворительную основу для проведения 

сравнения . К,роме того, Консультативный коми
тет не упомянул одну важную особенность 
службы в Организации Объединенных Наций, 
а именно ограниченные возможности продвиже

ния по службе. Это ограничение имеет не только 
чисто психологическое значение, оно влечет за 

собой также ощутимые материальные последст 

вия. 

32. Необходимо помнить обо всех этих факто 
рах в связи с конкретными предложениями, ко 

торые Административный комитет по координа 
ции собирается представить Генеральной Ас
самблее на ее восемнадцатой сессии. 

33. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что его делегация с удовлетворени
ем отмечает, что Консультативный комитет про
явил инициативу, которая в конечном счете 

побудила Административный комитет по коор
динации утвердить его заявление относительно 

межорганизационного аппарата для разреше

ния вопросов, касающихся окладов и управле

ния кадрами (А/С.5/934). Признание точки зре
ния Комитета по пересмотру окладов 1956 года 1 
о том, что Консультативный совет по междуна
родной гражданской службе является ~одходя
щим органом для выполнения функции плани
руемого межорганизационного аппарата, и ут
верждение предложения Административноr~ 
комитета по координации о пересr.-ютре с этан 
целью полномочий данного органа, его состава 
и рабочих методов показывают, что наконец 
прилагаются подлинные усилия для разрешения 
давно возникшей и сложной проблемы. Деле
гация Соединенных Штатов придает большое 
значение подобным мерам и надеется, что Ад
министративному комитету по координации 
у дастся представить конкретные 0предлож,ения 
восемнадцатой сессии Генеральнои Ассамолен . 
Следует также надеяться, что в этих предло
жениях будет учтена необходимость запраши
вать мнение Консультативного комитета, как это 
делается всегда, когда принимаются решения, 
имеющие важные административные и бюджет
ные последствия. 

34. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что он пол
ностью согласен с мнением, изложенным Кон
сультативным комитетом в последнем предло
жении пункта 6 документа А/5272 и Corr.1, от
носительно характера последующего пересмот6 
ра окладов служащих категории общих служ 
в Центральных учреждениях. Однако он счита
ет, что те же принципы должны применяться и 
в отношении )I(еневы. 

1 Офицпальные отчеты Генеральной Асса,нблеи, оди;; 
надцатая сессия, Приложения, отдедьныА выпуск, докуме 
Л/3209, пункт 300. 
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35. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по ад111инистративным и бюд

жетным вопросам) говорит, что замечания в 
пункте 6 в равной мере относятся 11 к Женеве. 
Слова «а также» попали .в последнее предло
жение пункта 6 случайно и их следует изъять. 

36. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) сожалеет, 
что в доку111ентах, находящихся на рассмотрении 

Комитета, не приводятся достаточные данные 
о том, каким образом были исчислены различ
ные суммы. Таким образом, Комитет вынужден 
утверждать пересмотренную с11I ету, не имея 

возможности проверить расчеты Секретариата . 

37. Он хотел бы обратить внимание на замеча
ния Консультативного комитета, содержащие
ся в пункте 9 его доклада (А/5121 и Corr.l), 

,относитель_но трудностей, которые возникают 

при применении критерия так называемых луч

ших условий службы, преобладающих в соот
ветствующем районе. Ему самому известен 
<:лучаи, когда в результате сравнения одной 

международной организации с рядом местных 
учреждений было обнаружено колоссальное рас
хождение в шкале окладов; было установлено, 
что секретари фактически зарабатывали столько 
же, сколько правительственные министры соот

ветствующей страны. Утверждение наилучших 
условий службы в качестве основы сравнения 
часто подвергалось критике в Пятом комитете, а 

·Органы экспертов, например Консультативный 
комитет и Комитет по пересмотру окладов 1956 
года, высказывали серьезные оговорки по этому 

вопросу. Делегация Чехословакии твердо при
держивается того мнения, что этот критерий яв

ляется слишком расплывчатым для определения 

окладов в международных организациях. Он 
надеется, что от этого критерия откажутся и что 

шкала окладов служащих категории общих 
служб будет в дальнейшем исчисляться на той · 
же основе, что и шкала окладов сотрудников 
категории специалистов. 

38. Г-н ШАЦКИй (С.оюз Советских Социали
стических Республик) говорит, что Секретариат 
ежегодно поднимает вопрос об увеличении сжла
дов служащих категории общих служб. Между 
тем в ходе обсуждения этого вопроса в Пятом 
комитете на шестнадцатой сессии несколько 

делегаций указывало, что служащие категории 
общих служб Организации Объединенных На
ций получают более высокие оклады, чем пра
вительственные служащие, занимающие соответ

ствующие должности в таких странах, как Сое
диненные Штаты, Соединенное Королевство и 
Франция . . Если же . проводить сравнение со 
странами Африки и Азии, то окажется, что окла
ды служащих Организации в несколько раз 
превышают местные оклады. Этот разрыв еще 
больше увеличивается в результате условий ра
боты и дополнительных пособий, о которых го
ворится в пункте 6 документа А/5272 и Corr.l. 

39. Делегация Советского Союза полностью 
одобряет замечание Консультативного комитета 

(А/5207, пункт 71) о том, что «слишком: мало 
внимания уделяется принципам, которые долж

ны лежать в основе общей системы в отношении 
окладов и условий труда в организациях, входя
щи_х в ,систему Организации Объединенных На
ции». Совершенно ясно, что в некоторых специа" 
лизированных учреждениях, расположенных в 

Женеве: наблюдается «тенденция к односторон
ним деиствиям» (там же), и в будущем необхо
димо приложить энергичные усилия, с тем чтобы 

не допускать произвольных действий со сторо

ны любого учреждения, входящего в систему 
Организации Объединенных Наций. 

40. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что тот 
факт, что Консультативный комитет · постоянно 
занимается воцросом шкалы окладов служащих 

категории общих служб в Женеве, свидетельст
вует о серьезных затруднениях, которые воз

никли в связи с попыткой ввести общую систему 
в отношении окладов и условий службы во всех 
организациях, входящих в систему Организации 
Объединенных Наций. Существуют два источ
ника этих затруднений, которые приобрели осо
бенно острый характер в течение текущего года: 
с одной стороны, еще не достигнуто общее со
гласие в отношении методов, которых следует 

придерживаться при сборе данных; с другой 
стороны, нет необходимого согласия в отноше
нии того, каким образом следует истолковывать 
эти данные. При сложившихся условиях деле
гация Ирака приветствует точку зрения Кон
сультативного комитета о том, что пора рас

смотреть необходимость «создания хорошо орга
низованного независимого органа >> ( талt же) для 
разрешения данной проблемы, притом такого 
органа, который был бы способен выносить бес
пристрастные суждения и который пользовался 
бы уважением всех заинтересованных организа
ций. Г-н Киттани высказывает удовлетворение в 
связи с тем, что Административный комитет по 
координации откликнулся на эту точку зрения, 

и он надее'Гся, что этот Комитет сможет пред
ставить полезные предложения Генеральной Ас
самблее на ее восемнадцатой сессии. Делегация 
Ирака хотела бы особо отметить твердость, 
проявленную Исполняющим обязанности Гене
рального Секретаря и выразившуюся в его от
казе принимать поспешное решение; односторон

ние действия двух крупных учреждений в 
)I(еневе поставили его в затруднительное поло
жение, и следует надеяться, что в дальнейшем 
все учреждения, входящие в систему Организ а
ции Объединенных Наций, будут избегать по
добных произвольных решений . 

41. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) одобряет за
мечания Консультативного комитета, содержа
щиеся в пункте 6 его доклада ( А/5272 и Corr. l) ; 
крайне важно, чтобы в будущем обследования 
не ограничивались лишь ставками окладов, а 

охватывали условия службы в самом широком 
смысле слова . 

42. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету про
голосовать рекомендации Консультативного ко-



210 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

ми-rета о дополнительных ассигнованиях и об 
увеличении утвержденной сметы поступлений по 
п.r1ану налогообложения персонала на 1962 и 
1963 годы по причинам, охарактеризованным в 

подпунктах а, Ь и с пункта 5 его доклада 
(N5272 и Corr.1). Эти рекомендации влекут за 
собой дополнительные ассигнования на 1962 год 
в размере 104 ООО долларов по разделу 3 (Окла
ды II заработная плата), 14 ООО долларов по 
разделу 4 (Общие расходы по персоналу) и 
1000 долларов по разделу 18 (Сnециальные 
миссии), увеличение на 21 4.90 долларов сметы 
поступлений по плану налогообложения персо
нала, а также увел11чен11е пересмотренной сметы 

на 1963 год на 757 500 долларов, 98 500 долла
ров, 3000 долларов и 29 ООО долларов по раз
делам 3, 4, 18 и 20 (Управление Верховного 
комиссара -Организации Объединенных Нацик 
по делю,1 беженцев), соответственно, и увеличе
ние на 147 ООО долларов сметы поступлений по 
плану налогообложения персонала. 

Рекомендации Консультативного комитета 
(А/5272, пункт 9) прини.маются 56 голосами при 
8 воздержавишхся, причем никто не голосовал 
против. 

За~едание закрывается в 12 час . 55 мин. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повестки дня : 
Бюджетная смета на 1963 финансовый го.1. (про
должение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Спеuнальные программы (продолже 

ние): раздел 13. Экономическое развитие; 
раздел 14. Социальная деятельность; раз· 
дел 15. Деятельность в области прав чело· 
века; раздел 16. Государственно-админист
ративная деятельность; раздел 17. Конт-

Стр. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.t, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, Л/5272 и Corr.1, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr. 1, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.733, J\/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/L.736) 
(продолжение) 

Первое чтение (A/ C.5/ L.726) (продолжение) 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205, 
А/5207, AiC.5/937, A/C.5/L.736) (продолжение) *; РАЗ
ДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ; РАЗДЕЛ 14. 
СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ; РАЗДЕЛ 15. ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ПРАВ ЧЕЛОВF.КА; РАЗ 
ДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО-АДМИНИСТРАТИВНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 17. КОНТРОЛЬ НАД НАР
КОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ 

1. Г-н ДЕ СЕйН (Вице-секретарь по экономн
ческим и социальным вопросам) говорит, что он 

благодарен всем делегациям, которые одобри 
тельно высказались о бюджетной смете, состав
ленной Секретариатом . Он был серьезно озабочен 
замечаниями некоторых делегаuн!°1 спюсн
тельно отсутствия решений нормоустановитель
ных органов, санкционирующих действия Гене

рального Секретаря, и поэтому был особенно 
рад тому, что намерения Генерального Секретаря 

-были 1пош1ты правильно и что, согласно общему 
мнению, было бы произвольно основывать бюд-

* Перенесено с 940-ro заседания . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 942-е 
3АСЕААИИЕ 

Среда, 7 ноября 1962 года, 

15 час. 15 AIUH. 

Нью-Йорк 

жетную смету на понят1111 стабильности, кото
рое в свою очередь не базируется на каком-либо 
конкретно111 решен1111 nр11нц11п11алыюго харак

тера . 

2. Секретариат полностью готов признать, что 
существующая снстема ф11нанс11рован11я техни
ческой помощи страдает недостатками II пробе
лами, 11 он сог"1 асен принять участие в любых 
усилиях, направленных на максимальную ра

цнонал11зац1110 принятого порядка . В этой связ11 
предложения, сделанные представителем Соеди
ненных Штатов на 940-м заседан1111, по-в11д11мо
му, заслуживают особенно серьезного юучення. 
Были выдвинуты II другне интересные пред.10-
ження, один - в пользу сохранения статус-кво, 

другне - за раднкальные преобразоnання, по 
добные тем, которые предложил представитель 
Чехословаюш на 923-111 заседан1111. Отnечая на 
возражения, выдвннутые этнм представнтелем, 

он хотел бы разгран11ч11ть дnа аспекта данной 
проблемы . Первый касается 11спользован11я 
средстn, н в этом отноше111111 не существует раз

.1ич11я между средстnа11111 Расширенной програм
мы технической помощи II средствами, выделяе-
111ым11 на нормальную программу, даже с точки 

зрсння контроля со стороны Комитета техн11че
ско11 помощи, который осуществляет наб.1юде1111е 
за выполнен11е111 обеих программ. аторой аспект 
касаетсп нсточшша поступ.1е1шя средств, 11 в 

частности 11спользовашш некоторых вндов ва

люты. Этот вопрос трудный, 11 он в настоящее 
время тщательно нзучается. Еслн, как утnерж
дал представитель Чехос.'!оваюш, былн допуще
ны ош11бю1, то 01111 вызьшаются скорее несовер
шенным осуществлением программ, чем недо

статкамн самого аппарата. 

3. Он объясняет, что rосударства-ч.1 е11ы по.1ь
зуются полной свободой выбора, представ.1яя 
заявки как по Расшнренной программе, так II по 
нормальной программе. Цель выделения в нор-
111ально1°1 програ111ме технической помощи не
скоJiью1х разделов, нз которых каждый обладает 
собственным бюджетом, разумеется, заключает
ся не в том, чтобы заставить государства-члены 
отдаnать предпочтение те111 11.111 нным формам 
тех 1111ческо11 помощи, а скорее в предоставлении 
Секрстарнату возможносп, наладить те виды 
деятельности, которые, как он знает по опыту, 

отвечают настоятельным потребностям самих 
правнтельств . 

211 

4. Нормальная программа во многих случаях 
оказывалась чрезвычайно по.1ез11011, 11 она мо
жет вновь принести пол ьзу, например при обес-

A/C.5/SR..942 



212 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия Пятый комитет 

печении консультативного обслуживания в об
:1асти промышленного развития, рекомендован

ного Экономическим и Социальным Советом. 

5. Если идея стаби.тнrзации II одержит в конеч
ном счете верх, то r-н де Сейн надеется что это 
произойдет после очень серьезных раз'думий и 
11зучен11я с должным учетом долгосрочных по

требностеi"1 в технической помощи и что она не 
будет впощпься лишь по чисто теоретическим 
соображениям. Необходимо самым решитель
ным образом подчеркнуть, что Декада развития 
Орrан11зац1111 Объединенных Наций будет оста
ваться на бумаге, если Организация Объединен
ных Нациir не разработает долгосрочную бюд
жетную политику. Недостатки политики Секре
тариата являются результатом именно того, что 

до сих пор она слпшком часто носила эмпириче

с1шй характер; поэтому необходимо предпри
нять попытку к ее рационализации, особенно с 
перспективной точки зрения. 

6. Г-н БРЕДИ (Канада) благодарит Вице-сек
ретаря за данные нм разъяснения, хотя он по 

вопросу о бюджетноi1 стабилизации разделяет 
его мнение не по.~шостью. Делегацию Канады 
крайне заинтересовали мысли, изложенные пред
ставителямп Соединенных Штатов и Соединен
ного Королевства. Комитету предстоит разре
шить две проблемы. Во-первых, он должен рас
смотреть финансовые последствия просьбы 
Генерального Секретаря об ассиrновашш 6,4 
миллиона долларов по разделам 13-17 бюджет
ной сметы на 1963 год (А/5205). Делегация 
Канады полностью понимает потребности раз
вивающихся стран, но считает своим долгом 

вновь подчеркнуть, что 1963 год должен стать 
для Организации Объединенных Наций годом 
бюджетной стабилизации; она также хотела бы 
быть уверена в том, что ассигнования на спе

цпальные программы по удовлетворению настоя

тельных потребностей развивающихся стран бу
дут и впредь использоваться наиболее эконом
ным и эффективным образом. Во-вторых, Коми
тет должен обсудить, располагает ли он 
достаточной информацией, особенно относитель
но позиции компетентных органов, а именно 

Консультативного комитета по административ

ным и бюджетным вопросам, Комитета техниче
ской помощи, Экономического и Социального 
Совета II Генеральной Ассамблеи, чтобы быть в 
состоянии принять разумное решение по просьбе 
Генерального Секретаря, не нарушая в то же 
время правил обычной финансовой практики, 
которые подлежат неукоснительному соблюде
нию. В своем докладе (А/5207) Консультативный 
комитет несколько раз обращал внимание на от
сутствие каких-либо принципиальных решений 
со стороны Генеральной Ассамблеи, которые 
могли бы служить основой утверждения ассиг
нований по некоторым разделам части V. По 
этой причине, а также потому, что Комитет 
технической помощи и Экономический и Соци
альный Совет еще не рассмотрели данной проб
лемы, когда Консультативный комитет подrото-

ш1.1 свой до1<лад, последни й воздержался от ка
ких-либо рекомендаций по разделам 13, 14 и 16 
(глава I - Подготовка персонала, консультации 
и исследовательская работа), указав, что «при
нятие окончательных решений в этом отношении 

яв.rшется вопросом политики, устанавливаемой 

Генеральной Ассамблеей» (А/5207, пункт . 265). 

7. Впоследствии Комитет технической помощи в 
своем докладе Экономическому и Социальному 
Совету «с удовлетворением принял к сведению 
предложение о том, чтобы объем программы, 
финансируемой по обыкновенному бюджету, был 
сохранен на уровне, который не был бы ниже 
уровня, . утвержденного на 1962 год» 1. Экономи
ческий и Социальный · Совет ограничился тем, 
что принял к сведению доклад 2, в котором Ге
нера ,'! ьный Секретарь представил свою просьбу. 
Таким образом, не существует никаких опреде
ленных директив по данному вопросу, и, по-ви
димому, имеют место отклонения от обычной 
бюджетной и финансовой процедуры . Именно по
этому было бы желательно, чтобы Пятый коми
тет не принимал решения до поступления кон

кретных директив и не вторгался в область пол
номочий Второго комитета, Экономического и 
Социального Со-вета и Генеральной Ассамблеи. 
Если это окажется невозможным, делегация 
Канады поддержит просьбу Генерального Секре
таря об ассигновании 6~ миллиона долларов в 
качестве временной меры, но она не сможет 
поддерживать подобные просьбы в дальнейшем, 
если не будет получено предварительное согла
сие на эти просьбы со стороны I<омпетентных 
органов в соответствии ,с разумной финансовой 
практикой. 

8. Делегацию Канады чрезвычайно заинтересо
вали пять предложений, сделанных представи
телем Соединенных Штатов на 940-м заседании, 
и особенно предложение о возвращении свобод
ных от обязательств остатков в конце финансо
вого года. Если представитель Соединенных 
Штатов представит свои предложения в виде 

проекта резолюции, то делегация Канады без
оговорочно поддержит его. 

9. Он считает, что как на 1963 финансовый год, 
так и на последующие годы можно было бы 
принять одно из двух ,решений: либо выделить 
по бюджету сумму от 2,5 до 4 миллионов дол
ларов, которая была бы дополнена особым ас
сигнованием на период в несколько лет, либо 
предоставить всю сумму испрашиваемых ас

сигнований. 

10. МХЕДХЕБИ (Тунис) считает, что поскольку 
резолюция 1527 (XV) Генеральной Ассамблеи 
утратит свою силу в конце 1962 года, речь идет 
лишь о решении вопроса о том, изменилось ли 
положение со времени принятия этой резолюци~ 
в такой мере, что необходимость в техническои 

1 Официальные отчеты Эконо,11ического и Социального 
Совета, тридцать четвертая сессия, Приложения, пункт JЗ 
повестк,и дня, документ Е/3680, пункт 66, 

2 Там же, документ Е/3619. 
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помощи теперь стала меньшей, чем в 1960 году. 
Это, разумеется, не соответствует действитель
ности, поскольку ни Расширенная программа, ни 
Специальный фонд не в состоянии удовлетво
рять заявки на помощь, получаемые Секрета 
риатом. Поэтому существенно важно финанси
ровать определенную долю технической помощи 

по обыкновенному бюджету. Во всяком случае 
вне зависимости от размера добровольных 

взносов на программы технической помощи су

ществование нормальной программы техниче
ской помощи является выражением твердой и 
постоянной решимости Организации Объеди
ненных Наций не уклоняться от выполнения 
своих обязанностей в экономической и социаль
ной областях, которые относятся к числу ее 
первостепенных обязательств. Поэтому делега
ция Туниса будет голосовать за ассигнование 
6,4 миллиона долларов, испрашиваемых Гене
ральным Секретарем. 

11. Г-н ДИЕС ДЕ МЕДИНА (Боливия) согла
сен с представителем Ирака (940-е заседание), 
что часть V бюджета связана с одной из основ
ных обязанностей Организации Объединенных 
Наций; он выступает против какого бы то ни 
было слияния нормальной программы с Расши
ренной программой. Часть V несколько отличает
ся от других частей бюджета, ибо ее расширение 
отражает рост потребностей развивающихся 
стран - рост, который уже давно предви

делся и представляет собой необратимую тен
денцию. Кроме того, делегация Боливии увере
на, что Декада развития принесет положитель
ные результаты и что она придаст новый смысл 
понятию международного сотрудничества. При 
этих обстоятельствах она безоговорочно поддер
жит ассигнование, испрашиваемое Генераль
ным Секретарем. С другой стороны, делегация 
Боливии признает необходимость провести изу
чение с целью установить новые нормы в отно

шении программ технической помощи. Как 
заявил Вице-секретарь по экономическим и со
циальным вопросам на 938-м заседании, необ
ходимо и впредь совершенствовать методы и 

процедуру, особенно в том, что касается уста
новления системы очередности. 

12. Сумма, испрашиваемая Генеральным Секре
тарем на программу ОПЕКС, представляет со
бой необходимый минимум для этой программы, 
которая приносит весьма заметную пользу раз

вивающимся странам. Малым странам не всегда 
бывает легко найти требуемый персонал, осо
бенно в таких высоко специализированных об
ластях, как метеорология, гидроэнергетика и 

статистика; программа ОПЕКС оказывает им в 
этом отношении значительную помощь. Поэтому 
делегация Боливии будет выступать против лю
бого предложения о сокращении ассигнований, 
испрашиваемых по разделам 13-17 бюджета. 

13. Г-н КРАФТ (Дания) говорит, что его страна 
проявляет большой интерес к программам тех
нической помощи Организации Объединенных 
Наций и одобрит ассигнование 6,4 миллиона 

долларов, испрашиваемых Генеральным Секре
тарем. 

14. Генеральный Секретарь в сущности заявил, 
что, поскольку добровольных взносов не хватит 
для финансирования всех необходимых про
грамм технической помощи, окажется невозмож
ным удовлетворить даже наиболее обоснованные 
заявки правительств, если ассигнования по обык
новенному бюджету будут сокращены ниже 
уровня в 6,4 миллиона долларов. Поэтому суще
ственно важно и впредь финансировать техни
ческую помощь двумя параллельными методами: 

добровольными взносами и ассигнованиями по 
обыкновенному бюджету- система, которая во 
всяком случае является достаточно разумной. 

15. Делегация Дании согласна с Вице-секрета
рем по экономическим и социальным вопросам 

в том, что Комитету было бы целесообразно 
получать более подробные сведения о деятель
ности Организации в экономической и социаль
ной областях, с тем чтобы он мог следить за еже
годным прогрессом в этом отношении. Разра
ботка долгосрочной .политики также крайне 
желательна. Он согласен с Консультативным 
комитетом (А/5207, пункт 267) и представителем 
Австралии (940-е заседание) относительно важ
ности возвращения свободных от обязательств 
остатков в конце финансового года. 

16 .. Дания проявляет очень большой интерес к 
программам технической помощи в области 
прав человека и поэтому подде,ржит дополни

тельное ассигнование 40 ООО долларов, испраши
ваемое на эту статью по пункту 80 повестки 
дня ( А/С .5/941). 

17. Г-н ГРЕС (Чили) говорит, что он будет го
лосовать за ассигнования, испрашиваемые Гене
ральным Секретарем по разделам 13-17 бюд
жетной сметы, поскольку он уже заявил в ходе 
общих прений, что Чили будет разделять общее 
финансовое бремя, в том числе и бремя, являю
щееся результатом предоставления независимо

сти новым африканским государствам . Государ
ственно-административная деятельность, п,реду

смотренная в разделе 16, отвечает важным по
требностям недавно получивших независимость 

государств, и поэтому она должна быть сохра
нена. 

18. Он • выражает надежду на то, что удастся 

достичь дальнейшей рационализации бюджет
ных методов Организации. 

19. Г-н ЛИМА (Камерун) говорит, что Органи
зация обязана предоставлять техническую по

мощь слаборазвитым странам в соответствии с 

положениями Устава, и он считает, что специ

альные программы, финансируемые по обыкно
венному бюджету, принадлежат к числу наибо
лее важных и стоящих видов деятельности 

Организации Объединенных Наций. Они яв~ 
ляются подлинно эффективным средством борь
бы с болезнями, голодом и невежеством, и 

Генеральный Секретарь должен стараться со-
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став~ять • эгн специальные программы с учетом 
целен Декады развития Организации Объедн
ненных Наций, которая была задумана в том же 
духе. Орrан11зац1111 совершенно необходимо раз
работать ряд плановых зада,ний, которые яви
лись бы основными вехами на пути планового 
расшнрения деятельности в рамках Декады 

развития. Г-н Лима полностью одобряет замеча
ния, сделанные в этой связи Вице-секретарем по 
экономическим и социальным вопросам на 

938-м заседании. 

20. Напоминая, что особое ассигнование 5 мил
л1юнов долларов было утверждено Генеральной 
Ассамблеей для ускорения предоставления тех
нической помощи новым странам без сокраще
ния помощи друrнм странам, он говорит, что 

значительное увеличение числа вполне обосно

ванных заявок на помощь II масштабы потреб
ностей новых стран полностью оправдывают 
позицию, занятую Генеральным Секретарем, ко
торый рекомендует ассигновать 6,4 миллиона 
долларов по части V бюджета. Любое сокра
щение испрашиваемой суммы парализует вы
полнение специальных программ Организации, 
которые имеют неоценимое значение для полу

чающих помощь стр-ан ввиду того обстоятельст
ва, что подобная помощь свободна от каких бы 
тонн было политических условий. • 

21. Однако он указывает, что ему трудно будет 
одобрить испрашиваемое ассигнование, если он 
не получит заверения в том, что Организация 
восстановит нормальную практику возвращения 

свободных от обязательств остатков в конце 
финансового года. Делегация Камеруна хотела 
бы подчеркнуть, что ассигнования, утверждае
мые на специальные программы, должны пол

ностью использоваться в этих целях, вне зависи
мости от платежеспособности стран, получающих 
помощь, и их способности достаточно подробно 
обосновывать свои заявки на помощь. 

22. Он подчеркивает, что в Уставе не содержит
ся положений, запрещающих финансировать 
проеI<ты капитального строительства по обыкно
венному бюджету Организации. 

23. Г-н ЛЮ (Китай) говорит, что его страна по
.ТJучает техническую помощь и в то же время 
nносит значительные взносы на ее оказание. Он 
считает, что специальные программы, финанси
руемые по обыкновенному бюджету Орrаннза
ШIИ, являются чрезвычайно полезными и долж

ны быть сохранены . 

24. Учитывая масштабы потребностей слабораз
витых стран, было бы идеально, если бы 
Организация Объединенных Наций смогла удов
летворить все эти потребности. Однако, к сожа
лению, из-за ограниченности ресурсов она не 
может поставить перед собой столь заманчивую 
u 2ль . Предусматриваемая в бюджете сумма на 
с 11 ~циа.1ьные программы будет во всяком слу
чае недостаточной, и поэтому она в силу необ
ходимости является произвольной. Хотя 6,4 мил
лиона долларов, испрашиваемые Генеральным 

Секретарем, превышают ассигнования 1960 года 
примерно на 4 миллиона, данная сумма не 
представляется ч.резмерной, поэтому он одобрит 

рекомендацию Генерального Секретаря. 

25. Поскольку большинство государств-членов, 
на долю которых приходится основная сумма 

взносов, встревожено ежегодным увеличением 

ассигнований по части V бюджета, при установ
лении размера расходов на специальные про

граммы в 1964 финансовом году, возможно, 
было бы целесообразно руководствоваться в 
качестве критерия цифрой приблизительно в 
6 миллионов долларов. 

26. Он согласен с Консультативню,1 комитетом 
в том, что возвращение свободных от обяза
тельств остатков в конце финансового года 
должно вновь стать нормальной праI<тикой в 
отношении разделов 13, 14 и 16 (глава 1) бюд
жета. 

27. Г-н КЕйТА (Мали) благодарит Консульта
тивный комитет за ценную информацию, кото
рой он всегда обеспечивает Пятый комитет во 
время прений. Внимательно изучив заявления 
представителей Соединенного Королевства и 
Соединенных Штатов (940-е заседание), r-н Кей
та хотел бы подчеркнуть, что он не недооцени
вает помощь, которую эти страны всегда сI<азыва

.rrи слаборазвитым странам. Он согласен с нимп, 
что часть V бюджетной сметы должна быть в 
дальнейшем очень тщательно изучена. Однако 
не следует п,роизводить никаких сокращений 
суммы, предложенной Генеральным СсI<ретарем 
на 1963 год. В этой цифре нет ничего чрезмерно· 
го или произвольного, ибо общая сумма заявок, 
полученных Генеральным Секретарем, уже до
стигла 11 миллионов долларов. Для развиваю· 
щихся стран техническая помощь является не

обходимостью, которая позволяет им создавать 
экономическую инфраструктуру, имеющую су· 
щественно важное значение для выполнения их 

планов. Любое сокращение ассигнований, ис
прашиваемых по любому из разделов 13-17. 
создаст несоответствие в экономической, со· 
циальной и административной системах слабо· 
развитых стран. 'Задерживая их развитие, Орга
низация Объединенных Наций, которая олицет
воряет надежду этих стран, не выполнит одну 

из своих наиболее важных задач. 

28. Сумма, испрашиваемая на 1963 год, не 
превышает ассигнований на 1962 год; I< тому же 
она является минимальной, поскольку заявI<и на 
помощь в 1963 году значительно превысят заяв· 
ки, представленные в 1962 году. По всем этим 
причинам делегация Мали полностью поддер· 
жит предлагаемое ассигнование в 6,4 мштлиона 
долларов по разделам 13-17. 

29. Г-н БАККАР (Мавритания) говорит, что 
его делегация отдает себе отчет в том, что Opra· 
низация нуждается в строго ограниченном бюд· 
:-кете, и поэтому с удовлетворением отмечает, 
что ассчrнования, испрашиваемые по части V 
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бюджетной сметы на 1963 год, не увеличились 
по сравнению с предыдущим годом . Ему также 
вполне понятна позиция представителей, кото
рые настаивают на том, чтобы все просьбы о 
выделении средств полностью обоrновывались. 
В этом отношении Генеральный Секретарь 
представил убедительные доказ атеJ1ьства, под
тверждающие существующие потребности. Не
которые представители высказал и ту точку зре

ния , что программы технической помощи должны 
во все возрастающе й степени финан~~ироваться 
на основе добровольных взносов . Олнако, как 
указал Вице-секретарь по экономическим и со
циальным вопроса м, финансируемые таким об
разом про~раммы не могут охватывать всех 

потребностей. Слаборазвитые страны, бесспорно, 
располагают дополнительной возможностью по
лучать двустороннюю помощь, но в :затрудни

тельном положении они предпочитают обращать
ся к сообществу наций , прежде чем прибегать 
к помощи своих друзе й. Представитель Берега 
Слоновой Кости справедливо подчеркнул, какое 
горькое разочарование будут испытывать афри
канские государства, если их тщательно подго

товленные проекты будут отклонены из-за неспо
собности Организации Объединенных Наций 
финансировать техническую помощь по своему 
обыкновенному бюджету. Технической помощи 
отведено законное место в обыкновенном бюд
жете Организации Объединенных Наций; фак
тически, как заявил Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам, Организация 
признает техническую помощь в качестве одной 
из своих обычных функций. 

30. В заключение г-н Баккар призывает Коми
тет одобрить предложения Генерального Сек
ретаря, как это сделал он сам. 

31. Г-н ГАНЕМ (Франция) напоминает, что про
шло почти шестнадцать лет с тех пор, как 

Генеральная Ассамблея на своей первой сессии 
включила в бюджет первую сумму ассигнований 
на техническую помощь, поскольку несколько 

государств-членов считали, что Организация 
Объединенных Наций должна продолжить неко
торые виды гуманитарной деятельности, осуще
ствлявшейся в конце войны Администрацией 
помощи и восстановления при Организации 
Объединенных Наций . Однако это решение было 
принято лишь после продолжительных прений и 
незначительным большинством . Ассигнования, 
которые первоначально были выделены по раз
делу 25 на период в один или два года, были 
впоследствии возобновлены и перечислены в раз
дел, который назывался ·«Социальная деятель
ность». До 1949 года, то есть до того года, в 
котором президент Трумэн учредил четвертый 
пункт доктрины, сумма ассигнований возрастала 
довольно медленно. В 1954 году в первом бюд
жете, представленном предыдущим. Генераль
ным Секретарем, эта сумма не превышала 
1,5 миллиона долларов. Тем временем была соз
дана Расширенная программа, и лишь в 1960 
году расходы на техническую помощь возросли 

заметным образом . Вопрос об ассигнованиях на 
1963 год, по-видимому, почти решен, но суть де
л а з аключается в рассмотрении просьб о выде
ле нии ассигнований, и в этом вопросе Пятый 
комитет призван сыграть определенную роль. 

Вице-секретарь по экономическим и социальным 
вопросам обратил внимание на пробел, сущест
вующий в по_рядке рассмотрения испрашиваемых 
ассигнований . Для ликвидации этого пробела 
было бы достаточно последовать примеру мно
гих специализированных учреждений, которые 

создают комитеты по бюджету и программам 
для обеспечения того, чтобы заявки не выходи
ли за пределы имеющихся средств. 

32. Делегация Франции считает, что Генераль
ный Секретарь был совершенно правомочен вы
двинуть предложение о сохранении расходов в 

1963 году на уровне ассигнований 1962 года. 
Существует гораздо меньше оправданий в отно
шении того, что произошло пос.пе оглашения 

Генеральным Секретарем своего решения. Кон
сультативный комитет не получил заключения 
органа , компетентного принимать принципиаль

ные решения, и счел целесообразным не выно
сить суждений по представленной ему настоя
тельной просьбе об увеличении ассигнований. 
Воз.можно, он проявил чрез.мерную осмотритель
ность, ибо тщательное изучение позволило бы 
ему сделать рекомендацию, кото_рая, быть мо
жет, не очень отличалась бы от рекомендации 
Генер ального Секретаря. Секретариат лишь 
весьма осторожно запросил мнения Экономиче
ского и Социального Совета и Комитета техни
ческой помощи, которые могли бы представить 
Консультативному комитету полезные сведения. 
Второй и Третий комитеты, которым предстоит 
принять решения по данному вопросу, в настоя

щее в_ремя обсуждают другие проблемы, и, та
ким образом, Пятому комитету приходится вы
носить решение в отношении цифр, которые, по 
правде говоря, были разработаны несколько по
верхностно. Г-н Ганем приветствует то обстоя
тельство, что большинство членов Комитета 
подвергло критике примененную процедуру. 

В част.ности, представитель Соединенных Шта
тов сделал ряд полезных замечаний и п_редло
жений (940-е заседание), кото,рые в целом яв
ляются цриемлемыми для делегации Франции. 
Однако представитель Соединенных Штатов мог 
бы поинтересоваться, не может ли Координаци
онный комитет Экономического и Социального 
Совета, который насчитывает лишь восемна

дцать чJ1енов и поддерживает контакты со спе

циализированными учреждениями, играть более 
полезную роль в данном вопросе, чем Комитет 
технической помощи, насчитывающий тридцать 
членов. С другой сто,роны, г-н Ганем сомневает
ся в целесообразности предложения о проведе
нии в ближайшем будущем еще одной конферен
ции по • доб,ровольным взносам . По финансовым 
и бюджетным соображениям подобная конфе
ренция вряд ли даст удовлетворительные ре

зультаты. Кроме того, он не уверен в том, что 

есть смысл обращаться к Комитету технической 
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nо~ющи и Консультативному комитету с nрось
бои дать заключение о планах Генерального 
Секретаря как раз в тот момент, когда сессия 
Ассамблеи подходит к концу. Необходимо пере
смотреть н рационализировать всю систему 

применяемой процедуры. Представитель Чехо
словаюш предложил, чтобы ассигнование на 
техническую помощь по обыкновенному бюдже
ту Организации Объединенных Наций являлось 
лишь своего рода субсидией , выделяемой Гене
ральной Ассамблеей на Расширенную програм
r,1у. Имеется по крайней мере один интересный 
момент в доводах представителя Чехословакии, 
а именно тот вес, который он придает ценности 
11 значению парламентского контроля. Вице-сек
ретарь по экономическим и социальным вопро

сам, по-видимому, проявляет известный опти

мизм, заявляя, что в дальнейшем Комитет тех
нической ·помощи будет изучать но,рмальную 
программу так же тщательно, как и Расширен
ную программу. В действительности Комитет 
технической помощи не считает, что нормальная 
программа входит в сферу его компетенции. 

33. Г-н . Ганем одобряет большинство заключе
ний представителя Соединенных Штатов, и он 
с готовностью поддержит п,роект резолюции, ко

торый предусматривал бы изменение сущест
вующего порядка, с тем чтобы обеспечить тща
тельное изучение специальных программ с уче

том потребностей и ресурсов . 

34. Г-н РОМАНОВ (Украинская Советская Со
циалистическая Республика) считает, что про
граммы Организации Объединенных Наций по 
оказанию технической помощи слаборазвитым 
странам должны получить всеобщее одобрение. 
Совершенно очевидно, что экономическое поло
жение этих стран является еще далеко не удов

летворительным. Цены на сырьевые товары, ко
торые являются главным предметом их экспор

та, с каждым годом снижаются, и в этих стра

нах по-лрежнему имеет место превышение им

порта над экспортом. Поэтому невозможно 
переоценить значение технической помощи, ока
зываемой слаборазвитым странам, или колос
сальные масштабы их потребностей. Без ино
странной помощи они не смогут наверстать 

упущенное и обеспечить экономическую незави

симость, на которую они имеют право. 

35. Делегация Ущ~аины разделяет мнение деле 
гации Чехословакии (923-е з аседание) о разде
лах 13-17 бюджетной сметы; в частности , она 
считает, что расходы по этим разделам не име
ют ничего общего с обыкновенным бюджетом. 
Она не выступает против испрашиваемого ассиг

нова ния, но хотела бы, чтобы эта сумма р а с
сматривалась как субсидия, выделяемая Гене
ральной АссамблеЕ:й на Расширенную програм
му. Это избавит Пятый комитет от необход~
мости выходить за пределы своих полномочии . 
Было бы желательно слить существующие 
программы технической помощи в единую про
грамму, которая находилась бы в ведении како
го-то одного органа Организации Объединенных 

Наций. Если учесть положение, в котором нахо
дятся слаборазвитые ст.раны, то станет очевид
но, что их мало беспокоят такие вопросы, как 
организация и источники поступления средств. 

Однако, если средства будут пос,:упать из како
го-то одного источника, они будут использовать
ся и распределяться более упорядоченно. 

36. В настоящее время Секретариат, как видно, 
пытается ослабить критику со стороны Комите
та, заставляя его поделить с самим Секретариа
том ответственность за ассигнования на техни

ческую помощь. Сумма, испрашиваемая Гене
ральным Секретарем, является в какой-то 
степени символической; Комитет должен в боль
шей мере заниматься собственно бюджетной 
методологией. Он уже отодвинул на второй план 
технические соображения при обсуждении воп
роса об оказании срочной помощи Руанде н 
Бурунди, но он не должен идти дальше в этом 
направлении. 

37. В силу всех этих трудностей и осложнений 
методы, используемые при ассигновании Рас
ширенной программы, являются более предпоч
тительными. Например, по Расширенной про
грамме удалось достичь весьма положительных 

результатов в отношении стипендий - форма 
помощи, которой делегация Украины придает 
очень большое значение . 

38. При существующей организации техниче
ская помощь, финанси,руемая по обыкновенному 
бюджету, оказывается не такой эффективной, 
какой она могла бы быть; вообще говоря, мис
сии комплектуются из граждан госуда.рств, вхо

дящих в западный блок. В 1961 году Соединен
ные Штаты п,редоставили 180 экспертов, Соеди
ненное Королевство - 232 и Франция - 116, тогда 
как Украине, которая является экономиче
ски одной из наиболее высокоразвитых стран 
Европы, даже не предложили принять участие, 
хотя она располагает большим числом инжене
ров, врачей, агрономов и т. д. К тому же Укра
ина не является единственной страной, страдаю
щей от подобного остракизма, который наносит 
ущерб эффективности специальных программ. 

39. В заключение он вновь подчеркивает необ
ходимость раз_работать более действенные мето
ды, и прежде всего объединить нормальную 
программу и Расширенную программу в единую 
программу технической помощи, в руководстве 
которой могли бы участвовать граждане всех 

государств-членов, а не только граждане стран, 

входящих в западный блок. В силу только что 
изложенных причин делегация Украины не смо
жет поддержать предложения по разделам 

13-17. 
40. Г-н ХАЗРАТ (Афганистан) говорит, что он 
относит специальные проiiраммы части V бюд
жета к числу наиболее важных видов деятель
ности Организации Объединенных Нац·ий и что 
он выступает против мысли об установлении 
предельной суммы расходов по этим програм-
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мам. Резкое сокращение ассигнования , испра
шиваемого Генеральным Секретарем, парализу
ет деятельность Организации в областях, кото
рые имеют существенно важное значение для 

достижения целей Устава . 

41. Он не будет воз,ражать против слияния про
грамм Организации Объединенных Наций по 
оказанию технической помощи с Расширенной 
программой, при условии что это слияние будет 
тщательно продумано заранее и никоим образом 
не ущемит интересов стран, получающих по

мощь. 

42. Число полученных заявок на помощь по про
грамме ОПЕКС является достаточным доказа
тельством ценности этой программы, и делегация 
Афганистана, которая поддерживала ее с само
го начала, будет голосовать за ассигнование, 

испрашиваемое по главе II раздела 16 (Опера
тивный, управленческий и административный 
персонал). 

43. Он будет голосовать за ассигнование 6,4 мил
лиона долларов, испрашиваемых Генеральным 
Секретарем по разделам 13-17 бюджета. 

44. Г-н САНУ (Нигерия) говорит, что Органи
зация Объединенных Наций обязана, согласно 
Уставу, содействовать экономическому и соци

альному прогрессу слабо,развитых стран. Поэто
му он считает вполне уместным, чтобы по обьш
новенному бюджету выделялись ,средства на 

л,рограммы технической помощи. Страны, полу
чающие помощь, согласны, чтобы нормальная 
программа лишь дополняла Расширенную про
грамму и двусторонние программы помощи, но 
они, разумеется, не хотели бы, чтобы она была 
объединена с другой программой. Следует на
деяться, что экспеР,ТЫ из Восточной Европы 
будут более широко привлекаться к участию в 
нормальной прог,рамме Организации Объеди
ненных Наций, поскольку слаборазвитые страны 
не могут позволить себе роскошь осуществления 
дискриминации в вопросах оказания техниче

ской помощи. 

45. Что касается размера ассигнований по ча
сти V бюджета, то Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам ясно заявил, 
что нет никакого постановления Ассамблеи, в си
лу которого Генеральный Секретарь не мог бы 
представить на 1963 год такую же смету, что ~ 
на 1962, и показал п,реимущества норм~льнои 
программы по сравнению с Расширеннои про
граммой, которой не хватает гибкости. Гене
ральный Сек,ретарь сообщил, что число вполне 
обоснованных просьб об оказании помощи зна
чительно увеличилось и что в настоящее время 
уже получены заявки на 1963 год на общую 
чмму, составляющую почти 11 миллионов дол
ларов . В то время как число заявок увеличи

_вается, вряд ли было бы разумно пытаться 
стабилизировать размер ассигнований по ча
сти V бюджета. 
46. Довольно странно, что делегации, которые 
хотят, чтобы вся помощь оказывалась по Рас-

ширенной программе, выдвигают в качестве 
довода нежелательность увеличения взносов в 

бюджет со стороны малых стран. Между тем 
в действительности слаборазвитые страны к,рай
не заинтересованы в получении непосредствен

ной помощи от Организации Объединенных На
ций и готовы участвовать в финансировании 
ЭТОЙ ПОМОЩИ. 

47. Африканские страны, которые еще не рас
полагали временем или средствами для подго

товки необходимого им управленческого и адми
нистративного персонала, рады возможности 

пользоваться помощью по программе ОПЕКС, 
о целесообразности которой красноречиво сви
детельствует число поступивших по ней заявок. 

48. Делегация Нигерии одобрит смету в 6,4 мил
лиона долларов, представленную Генеральным 
Секретарем, и считает, что любое сок,ращение 
этой суммы поставит Генерального Секретаря в 
затруднительное положение и явится большим 
разочарованием для стран, которые уже пред

ставили просьбы об оказании помощи. 

49. Он тщательно изучит интересные предло

жения делегации Соединенных Штатов. 

50. Г-н СТОЯНА (Румыния) напоминает, что 
Консультативный комитет заявил, что не было 
достигнуто согласия относительно сохранения в 
будущем ассигнований, выделенных в 1962 году 
по разделам 13, 14 и по главе I раздела 16, и 
что конкретное решение по этому вопросу долж
но быть принято Генеральной Ассамблеей 
(А/5207, пункт 263). 

51 . Первоначально включение в бюджет Орга
низации Объединенных Наций ассигнований на 
техническую помощь представляло собой чисто 
временную меру. Эта практика, которая проти
воречит Уставу, была в сущности сохр!нена, 
хотя единственно законный и эффективныи спо
соб финансирования программ технической по
мощи, необходимой для слаборазвитых стран, 
основывается на добровольных взносах . Даже 
при устойчивом финансовом положении Органи
зации по бюджету можно было бы предусмат
ривать лишь незначительные средства на техни
ческую помощь. Поэтому представляется необ
ходимым полагаться полностью на программу 
помощи, финансируемую путем добровольны~ 
взносов, и признать все п,роrраммы техническои 
помощи. Благодаря этому удастся также упро
стить цроцедуру и улучшить методы руководст
ва и координации всех видов деятельности. 

52. Г-н БУддЖАКДЖИ (Алжир) говорит, что 
ввиду большого количества уже полученных 
обоснованных просьб об оказании помощи и 
учитывая, что в дальнейшем, безусловно, по
ступят дополнительные просьбы, особенно от 
новых государств, Гене_ральный Секретарь, как 
видно проявил большое благоразумие и осто
рожн~сть, попросив лишь о сохранени~ размера 
ассигнований 1962 года. Единственныи вопрос, 
который следует поставить в связи с представ-



218 Генера.~ьная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

.1енной сметой, заключается в том, хватит .1н 
этой сметы для удовлетво.рен11я всех уже полу
ченных заявок и тех заявок, кото,рые поступят 

в дальнейшем. Любая попытка сократить реко
мендуемую сумму будет идти вразрез с обычны
~111 функциями Организации Объединенных На- · 
ш111 и пожеланиями стран, которые рассчиты
вают на ее помощь. Это также заставит Ген~
ральную Ассамблею выделить в ближайшем 
будущеl\1 чрезвычайные ассигнования, как это 
уже случалось в прошлом. Техническая помощь 
является крайне важной не только для госу
дарств-членов, которые в ней нуждаются, но и 
для самой О,рганнзации Объединенных Наций, 
которая в конечном счете лишь выиграет от 

п,рог.ресса, достигнутого ее членами. Он призы
вает членов Комитета не выдвигать возражений 
по существу предложения Генерального Секре
таря и голосовать за представленную смету. 

В конце концов существующая доктрина техни
ческой по!llощн окажется одним из наиболее 
эффектиnных способов сокращения колоссально
го разрыва, который в.се еще имеет место между 
передовым11 и слаборазвитыми странами. 

53. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) говорит, что чис.10 
полученных заявок на помощь, безграничные 
потребности стран, обращающихся к Организа
ци11 Объединенных Наций за крайне необходи
мой 11111 техн11ческой помощью, и тот факт, что 
любое сокращение ассигнования 6,4 миллиона 
долларов будет означать аннули,рование неко

торых программ и невыполнение многих заявок, 

полностью оправдывают позицию, занятую Гене
ральным Секретарем. Кардинальный вопрос за
ключается не в том, чтобы обеспечить соблюде
ние финансовой процедуры, а в том, чтобы оп
ределить, будет ли представленная смета 

достаточной для удовлетворения потребностей. 
Генеральный Секретарь, действия которого не 
противоречат ни одному постановлению Гене
ральной Ассамблеи, был обязан, с моральной 
точки зрения, испросить ассигнование, по край-

;\iepe равное сумме, утвержденной на 1962 
год. 

54. Поэтому г-н l(утоблена будет голосовать за 
с111ету, представленную Генеральным Секрета
рем, и одобрит любое предложение, которое 
приведет к установлению постоянной основы фи

нансирования программ в будущем, при условии . 
что предложенное решение не будет иметь об 
ратной силы в отношении ассигнования в 6,4 
мил.пиона л.ош1аров. Эта сумма должна быть 
утверждена впредь до установления нового по

рядка финансирования специальных программ 
Организации Объединенных Наций. 

5~. Г-н СУССАН (Маро1{Ко) говорит, что дан
ная проблема не должна рассматриваться лишь. 
с точки зрения цифр и той процедуры, которой 
с.11едует придерживаться; ее необходимо изучить 
с учетом происходящих во всем мире событий 
и развития самой Организации Объединенных 
Наций, число членов которо~"1 возросло с 56 до 
110, бюджет неизбежно увеличивается из года 
в год и деятельность расширяется во всех обла
стях. Многие страны, до последнего времени 
являвшиеся колониями или протекторатами, 

теперь нуждаются в технической помощи для 
своего полноценного развития, и они ценят пре

доставляемую O,рганизацией Объединенных На
ц11й помощь, поскольку она не сопровождается 
никакими политическими условиями. Долг Орга
низации Объединенных Наций - расширить свою 
деятельность в области технической помощи на 
благо всех стран, как передовых, так и слабораз
витых. По этоJ\\у вопросу с полным основанием 
можно было бы ожидать единодушия всех де
легаций . 

56. Он говорит, что будет голосовать за испра
шиваемые Генеральным Секретарем ассигнова
ния, и призывает членов Комитета доказать на 
деле, что они признают все значение техниче

ской помощи для слаборазвитых стран . 

Заседание закрывается в 17 час. 50 мин. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Дань памяти г-жи Элеоноры Рузвельт . . . . . 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про-
должение) . 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы (продолже

ние): раздел 13. Экономическое развитие; 
раздел 14. Социальная деятельность; раз 
дел 15. Деятельность в области прав чело
века; раздел 16. Государствеино-админист
ративная деятельность; раздел 17. Конт
роль над наркотическими средствами . . . 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

Стр. 
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ДАНЬ ПАМЯТИ Г-ЖИ ЭЛЕОНОРЫ РУЗВЕЛЫ 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что члены Коми
тета с глубоким прискорбием узнали о кончине 
r-жи Рузвельт, и он хотел бы от имени всех 
членов Комитета отдать дань памяти выдаю
щейся женщине, которая посвятила все силы 
своего сердца и ума служению человечеству, ко

торая всегда верила в миссию Организации 
Объединенных Наций и которая воодушевила 
Организацию на многие из ее важных решений. 
Г-жа Рузвельт привнесла в Организацию идеа
лы и идеи, которые вынашивались ею и прези

дентом Рузвельтом . От имени всего Комитета 
он выражает соболезнование семье г-жи Руз
вельт, американскому народу и делегации Сое
диненных Штатов, членом кото_рой она явля
лась в течение длительного времени. Кончина 
столь выдающегося человека - большая утрата 
для Организации Объединенных Наций. 

2. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики), выступая от имени делегации Соединен
ных Штатов, благодарит Председателя за дань 
ттамяти человека, который принадлежал не 
только Америке, но и всему миру. Когда мир и 
справедливость восторжествуют в мире и ра

венство перестанет быть пустым звуком, люди 
будут вспоминать, что г-жа Рузвельт всю свою 
жизнь стремилась к цретворению этого идеала 

в жизнь. Великолепный пример проявленного 
ею гуманизма должен служить источником 

вдохновения для человечества. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 943-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Четверг, 8 ноября 1962 года, 

15 час. 20 мин. 

Нью-Йорк 

5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr. l, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.l, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.733, A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A(C.5/L.736, 
А/ С.5/ L. 7 40) (продолжение) 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжею1е) 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205, 
А/5207, А/С.5/937, A/C.5/L.736, A/C.5/L.740) (продол.же 
ние): РАЗДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ; 
РАЗДЕЛ 14. СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗ
ДЕЛ 15. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ПРАВ ЧЕЛО
ВЕКА; РАЗДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО-АДМИНИСТ
РАТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 17. КОНТ
РОЛЬ НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ 

3. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) представляет проект резолюции А/С.5/ 
L.740. В этом проекте резолюции, соавторами 
которого, возможно, захотят стать другие деле

гации, лишь сведены воедино и воспроизведены 

предложения, сделанные делегацией Соединен
ных Штатов на 940-м заседании. Представляя 
проект резолюции, r-н Ключник преследует 
только одну цель: помочь внести ясность в су

ществующее положение с тем, чтобы Пятый 
,юмитет мог в дальнейшем выполнять свои 
обязанности. Если Комитет решит выделить 
ассигнование, испрашиваемое Генеральным Сек
ретарем, и утвердить меры, предложенные в 

проекте резолюции, то положение, безусловно, 
станет более ясным, и комитету больше не по
требуется проводить длительные прения право
вого характера в отношении процедуры финан
сирования нормальной программы технической 
помощи О,рганизации. Он считает, что в проеКТQ 
резолюции учитывается беспокойство, высказан
ное Вице-секретарем по экономическим и соци 

альным вопросам, который обратил внимание 
Комитета на новое положение, возникшее в свя

зи с Декадой развития Организации Объединен 
ных Наций, и подчеркнул необходимость пере
смотра юридиче-скоrо, административного и фи
нансового порядка и важность оценки программ 

с точки з,рения имеющихся r:редств . Согласно 
проекту резолюции, Комитет фактически будет 
обязан лишь ассигновать 6,4 миллиона долларов 
по части V бюджета на 1963 год: в проекте не 
затрагивается вопрос о дальнейшем размере по
мощи, которая будет предоставляться по обык
новенному бюджету, поскольку Комитет не мо 
жет с пользой для дела обсуждать принципи
альные вопросы до тех пор , пока он не изучит 
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доклады, кото,рые предложено подготовить Ко

митету технической помощи, Консультативному 
комитету по административным и бюджетным 

вопросам и Генеральному Секретарю. 

4. Г-н ЗЕЛЛЕКЕ (Эфиопия) подчеркивает воз
растающее значение международной техниче

ской помощи для р_азвивающихся стран и сожа
леет о том, что Организация Объединенных 
Нацпй играет в этом деле лишь второстепенную 
роль, хотя она в состоянии предоставлять стра

нам помощь, в которой они нуждаются и кото
рую они считают особенно ценной, поскольку она 
свободна от каких бы то ни было политических 
плп других условий . Согласно положениям 
стате11 55, 56 и 60 Устава и ряду решений, при
нятых Генеральной Ассамблеей, ясно, что Ор
га1111зац11я обязана содействовать международ
ному сотрудничеству в экономической и социаль
ной областях. Поэтому совершенно естественно 
предусJ\tатривать по обыкновенному бюджету 
Организации ассигнования на специальные про
граммы. Сумма ассигнований является, несом
ненно, слишком небольшой по отношению к по
требностям и числу заявок о помощи . Однако 
получающие помощь страны извлекают из про

грамм не только фактичес1<ую помощь, но так
же чувство удовлетворения в связи с тем, что 

они участвуют в финансировании мероприятий 
по международному сотрудничеству. 

5. Проблемы развития многочисленны и разно
образны, и страны, административные методы 
которых еще не являются совершенными, рады 

возможности воспользоваться преимуществами 

программы ОПЕКС, которая обеспечивает их 
ценным обслуживанием. 

6. Хотя в связи с выделением по части V бюд
жета ассигнования в размере 6,4 миллиона 
долларов на 1963 финансовый год действитель
но возникают проблемы принципиального и 
процедурного порядка и хотя делегация Эфио
пии понимает беспокойство некоторых делега
ций II опасения Консультативного комитета 
(А/5207, пункты 264 и 265), она не может не 
одобрить позпцию, кото,рая была занята Гене
ральным Секретарем и причины которой были 
столь ясно разъяснены Вице-•секретарем по эко-
11011111чесю1м и социальным вопросам. Сумма в 
6,4 миллиона долларов, разумеется, не является 
произвольной, поскольку она основывается на 

опыте предыдущих лет, а также на числе уже 
полученных заявок и тех заявок, поступление 

которых ожидается в будущем. Поэтому деле
гация Эфиопии не имеет иного выбора, кроме 
как поддержать ;рекомендацию Генерального 
Секретаря. Она готова тщательно рассмотреть 

предложения делегации Соединенных Штатов, 
uель которых состоит в установлении про;-tеду
ры по определению размера техническои пo

JIIOЩII, которая может предоставляться по обык
новенному бюджету Организации. 

7 Г-н УМАЯМ (Филиппины) присоединяется к 
с.~овам Председателя, отдавшего дань памяти 

г-жи Рузвельт, кото,рая сделала столь много для 
блага человечества. Вся его страна скорбит по 
поводу кончины столь выдающейся женщины. 

8. Организация Объединенных Наций была со
здана не только для поддержания международ

ного мира и безопа-сности, но также для со
действия экономическому и социальному про
грессу всех народов. Послевоенный период 
характеризуется идеей единства мира и солидар
ности наций, которые должны сотрудничать во 
имя общих интересов. Богатые народы не могут 
жить спокойно в то время, когда другие наро
ды страдают от голода, нищеты и болезней. 

Именно сознание того, что все нации несут кол
лективную ответственность за благополучие че

ловече·ства, привело к учреждению Экономиче
ского и Социального Совета и программ техни
ческой помощи. Включение ассигнований на 
специальные программы в обыкновенный бюд
жет символизируют желание Организации со
действовать прогрессу слаборазвитых стран и 
предоставить им всю необходимую помощь. 

9. Семьдесят пять процентов государств-членов 
принадлежит к категории слаборазвитых стран, 

11 в 1960 году Генеральная Ассамблея постано
вила утвердить особое ассигнование в 5 миллио
нов долларов, с тем чтобы ускорить оказание 
технической помощи новым членам Организа
ции, не сокращая в то же время размеры помо

щи, которая предоставляется другим странам. 

Число вполне обоснованных заявок на помощь 
постоянно увеличивается, и любое сокращение 
испрашиваемых Генеральным Секретарем ас
сигнований лишит Организацию возможности 
выполнить свои обязанности в этой области. 
Программы на 1963 год были подготовлены · по
сле тщательного изучения потребностей стран, 
получающих помощь, и их заявок. Делегация 
Филиппин считает, что было бы опасно сокра
щать объем операций Организации Объединен
ных Наций по оказанию технической помощи, и 
поэтому она будет голосовать за ассигнования, 
испрашиваемые Генеральным Секретарем по 
разделам 13-17 бюджета. 

10. Г-н САНГВИАНА (Гвинея) полностью при
соединяется к словам сочувствия, высказанным 

Председателем в адрес делегации Соединен
ных Штатов в связи с кончиной г-жи Рузвельт, 
деятельность которой была столь тесно связана 
с деятельностью Организации Объединенных 
Наций. 

l l. В ряде резолюций, принятых на конферен
циях африканских государств, подчеркивается 
желание этих государств получать бескорыст
ную техническую помощь, свободную от каки~
либо политических или экономических условии, 

несовместимых с их суверенитетом. Именно по 
этой причине развивающиеся государст,ва в Аф
рике и других частях света придают самое боль
шое значение многосторонней помощи, которую 
Организация Объединенных Наций может им 
предостя.вить. Включение л бюджет Организа-
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ции ассигнований на техническую помощь яв
ляется ценным для слаборс1звитых стран Афри
ки и потому, что это позво.11яет им принимать 

участие в финансировании деятельности по ока
занию технической помощи . Поэтому делегация 
Гвинеи надеется, что Организация сохранит су
ществующий двойной метод финансирования 
программ технической помощи при условии 

увеличения ассигнований, ввиду колоссальных 
потребностей развивающихся стран и увеличи

вающегося числа колоний и территорий, кото
рые освобождаются от колониального ига. 

12. Делегация Гвинеи полностью поддерживает 
рекомендацию Генерального Секретаря и хоте
ла бы подчеркнуть, что сокращение испрашивае
мых ассигнований или представление далеко 

идущих предложений, направленных на то, что
бы отложить голосование, не отвечает интере

сам новых государств, получающих помощь . 

13. Ввиду трудностей, испытываемых новыми 
африканскими государствами в выполнении 

ими своей гигантской задачи по национальной 
реконструкции, Пятый комитет и Консультатив
ный комитет должны заниматься исключительно 

оказанием помощи этим странам и не должны 

допускать, чтобы на них оказывали влияние 

другие соображения. 

14. Техническая помощь должна носить подлин
но международный характер, и следует надеять
ся, что в дальнейшем ни одна страна не будет 
иметь никаких оснований жаловаться на недо
статочно полное использование ее экспертов. 

15. Расширение технической помощи поможет 
сократить разрыв, который в настоящее время 
существует между богатыми и бедными страна
ми, от чего лишь выиграет сама Организация. 

16. Он надеется, что Комитет несколько отло
жит rолосо,вание по проекту резолюции, пред

ставленному делегацией Соединенных Штатов, 
поскольку существующий текст отличается от 
того, который он ранее изучил. 

17. Г-н САНЧБС МУНЬОС (Аргентина) говорит, 
что он очень. внимательно следил за заявления

ми, сделанными в ходе прениr~, особенно Вице
секретарем по экономическим и социальным 

вопросам и представителем Франции. Подобно 
большинству делегаций, делегация Аргентины 
глубоко встревожена неуклонным увеличением 
ассигнований на нормальную программу техни

ческой помощи, и она поддержит проект резолю
ции A/C.5/L.740, в котором не только предла
гается немедленное разрешение проблемы 1963 
финансового года, но также предусматриваются 
тщательный пересмотр и реорганизация этой 
помощи . Он разделяет мнения, высказанные 
представителем Соединенных Штатов в начале 
текущего заседания, но хотел бы добавить, что 
увеличение объема нормальной программы са
мо по себе являет-ся лучшим оправданием необ
ходимости полного пересмотра бюджетной про
цедуры в отношении технической помощи. 

18. Поскольку необходимо безотлагательно при
нять решение на 1963 год, делегация Аргентины 
одобрит ассигнования, испрашиваемые Гене
ральным Секретарем по разделам 13-17 бюд
жетной сметы, вплоть до подробного изучения, 
предусмотренного в проекте резолюции. В слу
чае раздельного голосования она воздержится 

лишь по главе II (Оперативный, управленческий 
и административный персонал) раздела 16. 
Какая бы сумма ни была предложена в отноше
нии части V, она неизбежно будет произволь
ной ; сумма же в 6,4 миллиона долларов по 
крайней мере обладает тем преимуще.ством, 
что она соответствует существующему объему 
деятельности и была утверждена Генеральной 
Ассамблеей на предыдущий финансовый год. 

19. Аргентина получает техническую помощь 
по линии Расширенной программы технической 
помощи, Специального фонда и нормальной 
программы технической помощи. Именно поэто
му, подобно другим получающ»м помощь стра
нам, она не может одобрить какого-либо сокра
щения любой из этих программ, а, наоборот, 
поддержит их расширение, чтобы не отставать 
от увеличивающихся потребностей мира. Деле
гация Аргентины высказала некоторые крити

•ческие замечания и предложения в отношении 

бюджетной ст0;роны деятельности по оказанию 
технической помощи, поскольку она убеждена, 
что разумное управление финансами является 
наилучшей гарантией эффективности этих про
грамм, которые приносят неоценимую пользу 

развивающимся странам, вроде Ар,ентины. 

20. Г-н РАБЕТАФИКА (Мальrашская Респуб
лика) высказывает искренние соболезнования 
делегации Соед·иненных Штатов в связи с кон
чиной r-жи Рузвельт. 

21. Делегация Мальrашской Республики с боль
шим интересом изучила проект .резолюции А/ 
C.5/L.740 и может лишь одобрить его общее со
держание, и особенно преамбулу, в которой при
нимаю'I'ся во внимание безотлагательные и ис
ключительные потребности ;развивающихся 
стран. Делегация Мальrашской Республики 
также признает необходимость найти радикаль
ное решение этих проблем, а не временное, как 
это имело место в прошлом . Тем не менее он 
испытывает некоторые сомнения и опасается, в 

частности, . что непосредственная и подлинная 

польза программ технической помощи, особенно 
в чрезвычайных ситуациях, цриносится в жертву 

чисто административной эффективности, кото
рую некото,рые могут оспаривать. Хотя быть мо
жет и целесообразно не выходить за строгие 

рамки ассигнований, утвержденных на про
грамму технической помощи, не означает ли это 
также ограничения самой программы, особенно 
если будет исключена возможность прибегать к 
дополнительной смете? Дополнительные сметы 
фактически необходимы для преодоления чрез
вычайных ситуаций, и к тому же ясно, что все 
развивающиеся страны пJшдают гораздо боль
шее значение расширению деятельности по 
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оказанию технической помощи, нежели строго
му бюджетному контролю над расходами. 
В принципе перечисление средств из одного фи
нансового года в другой не является обычным 
явлением, но необходимо помнить, что на пере
говоры и на административную процедуру ухо

дит много времени и что часто оказывается не

возможным представить, утвердить и выпол

нить проект в течение одного финансового года . 
Поэтому следует опасаться, что отсутствие 
некоего резервного фонда, в который перечисля
лись бы неиз,расходованные ассигнования, нане
сет ущерб деятельности по оказанию чрезвы
чайной помощи, которую Генеральный Секре
тарь призван оказывать во все увеличивающих

ся масштабах. 

22. По мнению делегации Мальгашской Респуб
лики, решения в отношении программ должны 

основываться на потребностях, которым следует 
отдавать предпочтение перед соображениями 

бюджетной политики. Заранее ограничивать раз
мер бюджета - значит в известном смысле свя
зывать ,руки Генерального Секретаря, который, 
напротив, должен пользоваться необходимой 
свободой действий при определении расширения 
деятельности по оказанию технической помощи, 
вызываемой обстоятельствами. Поэтому делега
ция Мальгашской Республики несколько удив
лена и даже разочарована предложением о со

х.ранении бюджета на 1963 финансовый год на 
уровне текущего года . Она была бы благодарна 
представителю Соединенных Штатов, если бы 
тот внес ясность в только что выдвинутые ею 

моменты. 

23. Г-н КАРРИЛЬО (Сальвадор) говорит, что 
он придает самое большое значение деятельно
сти организаций, входящих в систему Организа
ции Объединенных Наций, по оказанию техни
ческой помощи, которая приносит очень боль
шую пользу Сальвадору и другим латиноамери
канским странам, например, через посредство 

Прог,раммы экономической интеграции Цент
ральной Америки. Как отметил представитель 
Ирака (940-е заседание), одна из основных за
дач, установленных для Организации Объеди
ненных Наций Уставом, заключает,ся в развитии 
ее деятельности по оказанию технической по
мощи. 

24. Делегация Сальвадора будет rо.лосовать за 
ассигнование 6,4 миллиона долларов, испраши
ваемых Генеральным Секретарем, и за проект 
резолюции, представленный Соединенными Шта
тами. В качестве представителя Сальвадора в 
Комитете технической помощи он говорит о сво
ей ув~ренности в том, · что Комитет должным 
образом примет во внимание пункт 5 а поста
но.вляющей части этого проекта резолюции . . 

25. Подобно представителю Аргентины, он воз
держится в случае раздельного голосования по 

главе II раздела 16. 

26. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) 
считает, что Пятый комитет не является подхо-

дящим местом для обсуждения достоинств 
цроrрамм технической помощи. Тем не менее он 
полагает, что проr:раммы технической помощи 
должны и впредь финансироваться по обыкно
венному бюджету, поскольку это является дока
зательством коллективной ответственности Ор
ганизации Объединенных Наций за экономиче
ское и социальное раз·витие мира. Кроме того, 
п,рограмма технической помощи, финансируемая 
по обыкновенному бюджету, поддается более 
гибкому контролю, чем Расширенная программа. 

27. Поэтому делегация Бразилии поддержит 
просьбу об ассигновании 6,4 миллиона долла
ров, представленную Генеральным Секретарем. 
Эта сумма является в высшей степени разумной 
и составляет меньшую часть общего бюджета, 
чем в 1962 году. 

28. Что касается проекта резолюции A/C.5/L.740, 
то он полностью согласен с пунктом 1 постанов
ляющей часпt. В пункте 2 постановляющей части, 
как видно, излагается совершенно очевидный 
принцип, но его не следует превращать в строгое 

правило, ибо это лишит возможности прибегать 
к дополнительным ассигнованиям. Пункт 3 по
становляющей части является в принципе пра
вильным, но делегации Бразилии непонятно, 
почему свободный от обязательств остаток ас
сигнований не может быть переассигнован на те 
же виды деятельности в следующем финансо
вом году. Пункт 4 постановляющей части яв
дяется опасным, ибо на црактике он не позволит 
Генеральному Секретарю брать на себя обяза
тельства по перспективным или долгосрочным 

.проектам. Пункт 5 постановляющей части также 
вызывает некоторые ,сомнения, поскольку его 

цель, как видно, заключается в том, чтобы за
мqрозить объем технической помощи на уровне 
1963 года. Он предпочел бы просто предложить 
Комитету технической помощи и Консультатив
ному комитету осуществить подробное изучение 
связи между различными программами техни

ческой помощи с тем, чтобы улучшить их осу
ществление , избежать дублирования и так да
лее. 

29. Делегация Бразилии с удовлетворением от
мечает, что в проекте резолюции не упоминается 

возможность проведения новой конференции по 
добровольным взносам, которая вряд ли приве
дет к каким-либо полезным результатам. 

30. Г-н КВАО (Гана) гово,рит, что он, как и 
объявил в ходе общих прений, поддержит ассиг
нование 6,4 миллиона долларов, испрашиваемых 
Генеральным Секретарем. Совершенно нсно, чт~ 
ввиду увеличения числа заявок Генеральныи 
Секретарь не может испрашивать ассигнование 
на меньшую сумму и что он даже проявил зна
чительную умеренность, приняв во внимание 
бюджетные возможности. Кроме того, никто не 
оспаривал безотлагательной , необходимости ока
зания тех•нической помощи, которая стала осо
бенно остро ощущаться в ,результате приема 
новых государств-членов в Организацию Объ-
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единенных Наций. К тому же Вице-секретарь по 
экономическим и социальным вопросам заявил, 

что любое сокращение ассигнований ниже 
6,4 миллиона долларов особенно серьезно ска
жется на программах индустриализации. По 
всем этим причинам Гана одобряет просьбу Ге
нерального Секретаря . 

31. Большинство делегаций высказало глубокую 
тревогу в связи с увеличением ассиrноввний на 

но.рмальную программу технической помощи и 

выдвинуло четыре вида предложений: а) стаби
лизировать объем техниче,ской помощи , финан
сируемой по обыК1новенному бюджету; Ь) сокра
тить эту помощь до уровня 1960 года; с) пере
числить средс11ва с нормальной программы на 

Расширенную; d) изучить связь между различ
ными программами технической помощи, мето
ды их финансирования и распределение ассиг
нований между этими программами. 

32. Делегация Ганы считает, что некоторые 
виды деятельности по оказанию технической 
помощи должны и впредь финансироваться по 
обыкновенному бюджету и ч'Го ассигнования пп 
части V бюджета не должны перечисляться на 
Расширенную программу. Она признает необхо
димость подробного изучения и будет голосо
вать против любого принципиального решения, 
которое может предопределить исход подобного 
изучения. Поэтому он при·ветствует проект ре
золюции A/C.5/L.740, который создает разум
ную основу для дискуссии и, возможно, указы 

вает путь к разрешению проблемы. Он сохра
няет за собой цраво высказаться впоследст.вии 
по этому проекту более подробно . 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание 
представителя Соединенных Штатов на вторую 
часть пу,нкта 1 постановляющей части проекта 
резолюции A/C.5/L.740 (предварительный текст) 
11 указывает, что увеличение ассигнований на 
40 ООО долларов, предназначенных для консуль
тативного обслуживания в области прав чело
века, которое было одобрено Третьим комите
том, но еще не утверждено Генералыной Ассам
блеей на пленарном заседании . Кроме того, 
Пятый комитет еще не рассмотрел документ 
A/C.5/L.941, в кота.ром содержится справка о 
финансовой стороне проекта резолюции, приня
того Т1ретьим комитетом по пункту 80 повестки 
ДНЯ . 

34. Га,н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
риюи) благодарит Председателя за то, что тот 
привлек его внимание к этому обстоятельству. 
Он говорит, что делегация Соединенных Шта
тов соответственно согласна изъять последнюю 

часть пункта 1 постановляющей части, а именно 
слова: «причем в эту сумму должны быть. вклю
чены 40 ООО долларов на увеличение ассигнова
ния по разделу «Деятельность в области прав 
человека», предусмотренное в документе А/С.3/ 
L.997 /Add.1 от 19 октября 1962 года», - впредь 
до принятия окончатель·ноrо решения Генераль
ной Ассамблеей и Пятым комитетом. 

35. г~н СОУ (Мали) считает, что часто забы
вают о том, что Организация Объединенных 
Наций оказывает техническую помощь не толь
ко африканским странам, но также странам 
Латинской Америки и Азии. Африканские деле
гации особенно подчеркивают значение техни
ческой помощи, но они отнюдь ·не являются 
единственными получателями помощи. Кроме 

того, они не только хвалят Бюро технической 
помощи, но также критикуют его, особенно за 

процедур·ные задержки и осложнения. 

36. Он хотел бы, чтобы представитель Соеди
ненных Штатов объяснил явное противоречие 
между пунктами 2 и 3 постановляющей части 
проекта резолюции A/C.5/L.740. Поскольку в 
связи с административными задержками иногда 

требуется более полутора лет для осуществле
ния проектов, которые были уже утверждены, 
возникает вопрос, что ,случится с подобными 
проектами, если нельзя будет переносить ассиг
нования на следующий финансовый год? Он 
интересуется, не означает ли пункт 4 постанов
ляющей части , что от Генеральной Ассамблеи 
ожидают установления предельной суммы рас
ходов на техническую помощь? Делегация ма~ 
ли в официальном порядке выступает против 
подобного принципа, ибо невозможно предви
деть будущие потребности в технической помо
щи, особенно потребности стран, недавно полу
чивших независимость, у кото,рых еще не было 
Вjремени для того, чтобы сформулировать все их 
зая·вки. 

37. Вице-секретарь по экономическим и с~щи
альным вопросам совершенно сцраведливо под
черкнул острую необходимость установить твер
дые директивы, с тем чтобы избежать дальней
ших пререканий по вопросу технической помо: 
щи. Придется у,становить некий стабильныи 
бюджет, поскольку представленный бюджет в 
6,4 миллиона долларов уже является недоста
сточным для удовлетворения заявок, которые 

ИСЧИСЛЯЮТ·СЯ общей суммой в 11 миллионов 
долларов. 

38. Сл,едует также отметить, что пункт 5 а i по-
·становляющей части проекта резолюции пред
полагает, что не существует нормоустанови

тельного органа в области технической помощи, 
ибо в противном случае были бы известны 
источники и возможности финансирования. 

39. Он спрашивает делегацию Соед~не·нных 
Штатов, не соглае,ит,ся ли она снять свои проект 

резолюции и разрешить Комитету изложить в 
докладе точки зрения всех делегаций . Подоб
ная процедура позволит более точно отразить 
разнообразие высказанных взглядов, особенно 
в отношении вопроса об установлении предель

ной суммы _расходов . 

40. Г-н МАРКЕС СЕРЕ (Уругвай) говорит, что 
он безоговорочно поддерживает деятельность 

О,рганизации овъединенных Наций по ока_занию 
техниче-ской помощи как по Расширеннои про-
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грамме, так II по нормальной программе. Деле
гация Уруr,вая также поддержит ассигнование 
6,4 миллиона долларов, испрашиваемых Геке
ральным Сек,ретарем, а также проект резолю
ц11и A/C.5/L.740. Он с удовлетворением отмеча
ет, что в проекте резолюции не упоминается 

возможность созыва новой конференции по доб
ровольным взносам - мера, которая по причи

нам, изложенным представителем Франции, бы
ла бы обречена на провал. 

41. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) объясняет, что его делегация пытается 
найти ыетод:_ы, ;<оторые облегчили бы переход 
от чрезвычашюн проr;раммы на 1961-1962 годы 
к выделен11ю обычных ассигнований по обыкно
венному бюджету. Она не пытает,ся сократить 
асс11rнован11я илн даже установить предельную 

сумму расходов; она лишь считает, что пришло 

время нормализ11ровать положение. 

42. Было отмечено противоречие между пункта
ми 2 и 3 постановляющей части проекта резо
люц~ш. В пункте 2, как указал представитель 
Бразилии, Ассамблея лишь предлагает Гене
ральному Секретарю цридерживаться обычной 
процеду,ры. Нет и речи о попытках ограничить 
свободу его действий. Точно так же соображе
ния, изложенные Консультативным комитетом 
(А/5207, пункт 267), не могут рассматриваться 
в этом плане. Поэтому в тексте пункта 3 поста
новляющей части лишь развивается мысль пре
дыдущего пункта, и те представители, которые 

рекомендуют принять сумму в 6,4 миллиона 
долларов в качестве «новой» нормы, вполне 
могут быть удовлетворены этим возвратом к 
обычной црактике. Соединенные Штат~r всегда 
считали, что необходимо предусматривать по 
обыкновенному бюджету ассигнование на техни
ческую помощь, но размер этого ассигнования 

должен устанавливаться в соответствии с точны

ми ди,рективами Генеральной Ассамблеи. 

43. В пунктах 4 и 5 постановляющей части де
легация Соединенных Штатов пыталась выявить 
безотлагательную необходимость пересмотреть 
подобные директивы с учетом опыта и придер

живаться установленной таким образом полити
ки при помощи органов, которые более всего 
подходят для этого, а именно Комитета техни
ческой помощи и Консультативного комитета. 
Однако, поскольку охарактеризованные Гене
ральным Секретарем потребности носят безот
лагательный характер, не следует отказывать в 

ассигновании средств под тем предлогом, что 

еще не разработана политика, которой следует 
придерживаться. Делегация Соединенных Шта
тов тщательно старалась избежать в,сеrо, что 
могло бы создать впечатление, будто она реко
мендует заморозить ассигнования. Тем не менее 
она хочет, чтобы Генеральный Секретарь как 
можно скорее получил руководящие указания, 

с тем чтобы не повторялись дискуссии и недора

зумения, которыми характеризовались текущие 

прения. 

44. На делегацию Соединенных Штатов произ• 
вело впечатление заявление Вице-секретаря по 
экономиче,ским и соц,иальным вопросам (938-е 

заседание), а также поднятые им вопросы и от
веты, которые он на них дал. Она считает что 
Генеральный Секретарь был бы рад получить 
директивы от Генеральной А,ссамблеи относи
тельно проr,рамм технической помощи; именно 

поэтому она подготовила свой проект резолю

ции. Помимо всего прочего она хочет, чтобы 
п.роrраммы технической помощи развивались и 
стали одним из основных факторов, делающих 
честь Организации Объединенных Наций. 

45. Г-н ЭДВАР ДСЕН (Нqрвеrия) приветст,вует 
то обстоятель·ство, что важные вопросы, задан
ные представителем . Мале, дали представителю 
Соединенных Штатов возможность разъяснить 
значение проекта резолюции, представленного 

Соедин~нными Штатами. Бели в этом проекте, 
которыи недавно был представлен на рассмот
рение членов Комитета, предлагается оконча
тельное разрешение обсуждаемой п,роблемы, он 
заслуживает тщательного изучения. Однако уже 
сейчас делегация Дании может заявить, что 
она приветствует положения проекта резолюции 

в целом. 

46. Как видно, ассигнования, испрашиваемые 
Генеральным Секретарем, будут одобрены зна
чительным большинством голосов . Тем не менее 
важно разработать эффективные меры по фи
нансированию программ технической помощи , 
включаемых в обыкновенный бюджет, и проект 
резолюции Соединенных Штатов, как видно, 
преследует эту цель. 

47. Г-н ФЕНОЧИО (Мексика) говорит, что он 
поддержит ассигнования, испрашиваемые Гене
ральным Секретарем, а также проект резолю
ции Соединенных Штатов, который направлен 
на нормализацию дальнейшего осуществления 
и финансирования программ технической по 
мощи. 

48. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) считает, что 
представителю Соединенных Штатов не надо 
было подчеркивать значение, которое его прави

тельство придает технической помощи, посколь
J{у всем известна щедрость, всегда проявляемая 
Соединенными Штатами, когда речь идет об 
оказании помощи нуждающимся странам. Со
вершенно ясно, что цель делегации Соединенных 
Штатов не сократить ассигнования, а скорее 

добиться принятия разумной финансовой поли
тики в отношении программ технической помо
щи. Соединенные Штаты пытаются разрешить 
проблему как на данный момент (и этим объ
я,сняется формулировка первого пункта преам
булы и пункта l постановляющей части проекта 
резолюции), так и на будущее. Делегация Сое
диненных Штатов не пытается заморозить раз
мер ассигнований, выделяемых по части V, по
скольку она ,высказала пожелания относительно 
определения должным образом размера ассиг
нований на 1964 финансовый год. Поэтому зна-
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чение проекта резолюции Соединенных Штатов 
в том, что он предлагает процедуру на будущее. 
Делегация Колумбии поддержит этот проект ре
золюции. 

49. Г~н СИЛЬВЕИРА ДА МОТА (Бразилия) 
отмечает, что, согласно заявлению представите

ля Соединенных Штатов, Генеральный Секре
тарь и Вице-секретарь по экономическим и со
циальным вопросам хотели бы получать точные 
директивы от Генеральной Ассамблеи. Вице
секретарь, возможно, сообщит Комитету, какие, 
по его мнению, нормоустановительные положе

ния должны быть приняты в отношении про

грамм технической помощи, о которых идет 

речь. 

50. Г-н КРАФТ (Дания) блаrода,рит Председа
теля за то, что тот привлек внимание Комитета 
к предлагаемому увеличению на 40 ООО долла
ров ассигнований на консультативное обслужи
.вание в области прав человека (А/С .5/941). 
В первоначальной редакции пункт 1 постанов 
ляющей части проекта резолюции A/C.5/L.740, 
как видно, означал, что если будут одобрены 
40 ООО долларов , то сумма в 1,4 миллиона дол
ларов, подлежащая аосигнованию по разделам 
13-17, должна быть сокращена на соответст
ву1?щую сумму. Насколько он понимает, дан
ныи пункт ,следует исправить таким образом, 
чтобы исключить п,ринятие Комитетом решения 
об ассигновании 40 ООО долларов. Если эта сум
ма будет одобрена, то ,размер ассигнований по 
части V фактичееки составит 6 440 ООО долларов. 
В заключение он благодарит пред,ставителя Сое
дине,:iных Штатов за данные им разъяснения; со 
своеи стороны, он никогда не ·сомневался в на

мерениях делегации Соединенных Штатов. 

51 . ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, по его мне
нию, делегация Соединенных Штатов хотела 
бы воздержаться от того, чтобы увеличение на 
40 ООО долларов было упомянуто в пункте 1 по
становляющей части проекта резолюции при 
условии, что в соо;,ветствующее время Пятый 
комитет -рассмотрит финансовые последствия 
п,роекта резолюции Третьего комитета. 

52. Г-н МОРРИС (Либерия) высказывает собо
лезнования делегации Соединенных Штатов по 
поводу кончины г-жи Элеоноры Рузвельт. 

53. Хотя он в целом привет-ствует проект резо
люции Соединенных Штатов, он не полностью 
удовлетворен формулировкой начала пункта 5 
постановляющей части, в котором говорится, 
что Генеральная Ассамблея «признает, что су
ществуют практические пределы для -средств 
технической помощи, которые могут быть выде
лены по обыкновенному бюджету за какой-ли
бо один год». Он п.редпочел бы заменить слова 
«выделены по» словамим «использованы по». 

54. Г-н МУЖИК (Чехословакия) просит внести 
некоторую ясность в организацию прог.рамм 
технической помощи, финансируемых по обьш
новенному бюджету. В частности, он спрашива-

ет, существует ли руководящий о,рган, который 
выполнял бы в от,:iошении нормальной про
граммы техническои помощи те функции кото
. рые Комитет технической помощи осуще~твляет 
в отношении Расширенной программы . По-види
мому, нормальная программа технической по
мощи не входит в сферу юрисдикции Комитета 
технической помощи, поскольку, согласно пунк
ту 5 (а) постановляющей части проекта резо
люции Соединенных Штатов, Комитету тех~иче
ской помощи будет поручено проанализировать 
связь . между различными программами техни

ческои помощи, входящими в его компетенцию 

и программой, финансируемой по обыкновенно~ 
му бюджету. Поэтому не ясно, какой орган яв
ляется руководящим и какая связь существует 

в настоящее время мещду Комитетом техниче
ской помощи, Вторым комитетом и Пятым ко
митетом ·в области технической помощи . Даль
нейшие моменты, подлежащие уточнению, ка

саются того, имеет ли место дублирование 
работы между этими органами и какова в этом 

роль Секретариата. 

55. Г-н ДЕМЕТРОПУЛОС (Греция) считает, 
что было бы целесообразно утвердить принцип, 
согласно которому Генеральный Секретарь не 
будет представлять какой-либо дополнительной 
сметы и не будет переносить неиспользованные 
остатки из одного финансового года в другой, 
ибо он будет распределять расходы по разде

лам 13-17 в пределах утвержденной суммы . 
Поскольку лица, несущие ответственность за 
программы технической помощи, считают, что 
некоторые заявки не могут быть утверждены 
или должны финансироваться из других источ
ню<ов, -следует надеяться, что испрашиваемые 
ассигнования окажутся достаточными. В пунк
те 2 постановляющей части проекта резолюции 
Генеральному Секретарю предложено распре
делить расходы. Предполагается, что он совер
шенно очевидно будет иметь право представлять 
дополнительную смету в случае возникновения 
непредвиденных обстоятельств . 

56. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) говорит, 
что он хотел бы предложить некоторые поправ
ки к проекту резолюции Соединенных Штатов . 
На чаль вто,роrо пункта преамбулы должно быть 
исправлено следующим образом: «Ссылаясь на 
резолюцию 1527 (XV), в которой Генеральная 
Ассамблея приняла решение о выделении спе
циального ассигнования ... ». Кроме того, посколь
ку цель проекта резолюции Соединенных Шта
тов заключается в сущности в кодификации 
финансирования программы технической помо
щи , было бы желательно заменить цифру •«1964» 
словами «дальнейшие годы» в первом предло
жении пункта 5 постановляющей части и в пунк
те 5 Ь постановляющей части. Далее в пункте 3 
постановляющей части слова «приходит к за
ключению» представляются неуместными; было 
бы желательно изменить начало этого предло
жения, чтобы оно звучало так: «Постановляет 
принять в качестве принципа» . 
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57. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) 
соглашается с представителем Соединенных 
Штатов в том, что пункт 2 постановляющей ча
сп1 проекта резолюции означает лишь возврат 

к обычной практике. Поэтому возможность 
представления дополнительных смет не исклю

чается. В сущности делегация Бразилии высту
пает против того, чтобы Генеральному Секре
тарю было запрещено представлять дополни

тельную смету в действительно безотлагательных 

случаях . Поэтому она с удовлетворением от
мечает, что со времени 942-го заседания делега
ция Соединенных Штатов изменила проект, 
который она зачитала и в котором Генерально
му Секретарю предлагалось распределить рас
ходы в пределах утвержденной суммы, не при
бегая к представлению дополнительной сметы . 

Заседание закрывается в 17 час . . 50 мин. 
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АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про• 
должение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы (продолже• 

ние): раздел 13. Экономическое развитие; 
раздел 14. Социальная деятельность; раз
дел 15. Деятельность в области прав чело
века; раздел 16. Государственно-админист
ративная деятельность; раздел 17. Контроль 
над наркотическими средствами . . . • . . 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДН.Я 

Стр. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.733, A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/L.736, 
А/С.5/Г... 740) (продолжение) 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205, 
А/5207, А/С.5/937, A/C.5/L.736, A/C.5/L .740) (продолже
ние) : РАЗДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ ; 
РАЗДЕЛ 14. СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗ
ДЕЛ 15. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ПРАВ ЧЕЛО
ВЕКА; РАЗДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО-АДМИНИСТ
РАТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 17. кант. 
РОЛЬ НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 944-е 
ЗACEAARIE 

Пятница, 9 ноября 1962 года, 
10 час. 55 ,4шн. 

Нью-Йорк 

ция, он не считает, что проект резолюц1111 Сое
диненных Штатов (A/C.5/L.740) является деil
ствнтельно необходимым 11л11 может улучш11ть 
существующее положение. Несмотря на то, что 
r-н Ахмед может поддержать его отдельные по
ложения, он 11спытьшает серьезные сом11еI111я 

относ11тельно направленности проекта резолю

ц11и в целом, который, устанавл11вая предс,1ь
ные суммы расходов II другие огра1111че111Iя, 

серьезным образом помешает r11бкому осущест
влеюIю программ техннческой помощ11. Во вся· 
ком случае он не может понять, почему следует 

устанавливать подобные огран11ченш1 лншь в 
отношении ассигнован1111 по части V бюджета. 
Кроме того, в связ11 с пунктом 3 постановляю
щей части Генеральный Секретарь может ока
заться в ·весьма затруднительном положе111111. 

Напр11мер, есл11 средства будут асс11гнованы 
лишь · на од1111 год нач1111ая с 1 января, а эксперт 
не сможет пр11ступ11ть к сво11111 обязанностям до 
нюня, то окажется невозможным заключIrть с 

ним контракт ·на од11н год, что 11еобход11мо для 
выполнения порученной ему работы. Хотя было 
бы желательно избежать переч11сле1111я средстn 
из одного финансового года в другой, Гене
ральному Секретарю должна быть предостаn
лена свобода деi1ств11it в этом отноше111111, есл11 
возникнет необходимость. Пункт 4 постанов
ляющей части непр11емлем для делегац1111 Суда
на, поскольку он предопределяет размер асс11г

нован1111 на 1964 rод. То же возражен11е относит
ся к подпунктам i II ii пункта 5 а постановляю
щей части. По эт11111 причинам он не сможет 
голосовать за проект резолюции, если только в 

него не будут внесены существенные поправки. 

2. Г-н ВЕЛА (Эквадор) говор11т, что его делега
ция поддерж11вает просьбу Генерального Секре· 
таря об ассигновании 6,4 м11лл11она долларов по 
обыюновенному бюджету на программы техн11-
ческой помощи. Эквадор как страна, получаю

!. Г-н АХМЕД (Судан) говорит, что его делеrа- щая помощь, имеет хорошую возможность оце
ция поддерживает предлагаемую Генеральным нить достоинство подобных программ, вне 
Секретарем политику «планового расширения» зависимости от тоrо, асснгнуются лн 01111 по 
штатов, которая диктуется предполагаемым обыкновенному бюджету, по Pacш11pe1111oil про
расширением деятельности Организации Объ- грамме технической помощи 11л11 через Сцецн
единенных Наций в течение Декады развития альный фонд. Эквадор ·надеется, что в скоро:-.t 
Организации Объединенных Наций. Она также времени будет достигнута контрольная цнфра в 
поддерживает · разумные финансовые процедуры 150 миллионов долларов по двум пос.11едн11м 
и бюджетную дисциплину, но считает, что программам. 
необходимо изменять финансовые правила и 
положения в зависимости от обстоятельств. Хо- 3. Он поддерживает проект резолюции Сое,:щ. 
тя ему понятно беспокойство, высказанное неко- ненных Штатов, поскольку в не:-.t одобряется 
торыми делегациями по поводу финансовой просьба Генерального Секретаря об асснrнова
практики, которой придерживается Организа- нии 6,4 миллиона доллl!ров II поскольку обзор. 
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предусмотренный в пункте 5 а постановляющей 
части, будет весьма полезным. 

4. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, что его де
легация, как уже было указано, поддержит ас
сигнование 6,4 миллиона долларов, испрашивае
мых Генеральным -Секретарем на 1963 год. Хотя 
он испытывает некоторые сомнения относительно 

отдельных моментов проекта резолюции Соеди
ненных Штатов, он поддержит этот текст. Он 
надеется, что автор согласится с поправками, 

предложенными представителем Берега Слоно
вой Кости на 943-м заседаюш. Делегация Авст
ралии, подобно многим другим делегациям, при
ветствовала очень ясные и отк,ровенные разъ

яснения, которые дал представитель Соединен
ных Штатов относительно целей его проекта 
резолюции. Делегация Австралии обдумала мне
ние, высказанное представителем Мали на 943-м 
заседании, о том, что было бы целесообразнее 
изложить в докладе Комитета происходящую в 
Комитете дискуссию, чем принимать проект ре
золющш, но при ·СЛОЖИВШИХСЯ обстоятельствах 
он считает, что наилучшим решением вопроса 

является принятие резолюции. 

5. Цели проекта резолюции очень простые: одоб
рить ассигнование 6,4 миллиона долларов по 
части V бюджетной сметы на 1963 год (А/5205) 
и обеспечить в дальнейшие годы последователь
ное планирование программ, финансируемых по 
части V бюджета. Проект не представляет со
бой попытки заморозить ассигнования на каком
то определенном уровне. Кроме того, как ясно 
заявил представитель Соединенных Штатов, он 
не считает свои предложения исчерпывающими 

или представляющими собой единственно воз
можный подход. Цель пункта 5 постановляющей 
части заключается в обеспечении того, чтобы 
компетентные органы осуществили изучение в 

кратчайшие сроки, что является весьма жела
тельным. По этим причинам делегация Австра
лии будет голосовать за проект резолюции Сое
диненных Штатов. 

6. Г-н ШАХИ (Пакистан) напоминает, что неко
торые делегации выступали против просьбы 
Генерального Секретаря об ассигновании 6,4 
миллиона долларов по части V бюджета на том 
основании, что оператипные расходы не должны 

включаться в обыкновенный бюджет Организа
ции Объединенных Наций. Одна1ю статья 55 
Устава обязывает Организацию содействовать 
экономическому и социальному развитию, и Ге
неральная Ассамблея принимала резолюции о 
выделении средств по обыкновенному бюджету 
для финансирования программ технической по
мощи . Поставить под вопрос эти решения значи

ло бы подорвать саму основу Организации. 

7. Сумма 6,4 миллиона долларов на 1963 год 
была подвергнута критике как произвольная и 

случайная, но он не считает эту критику оправ

данной ввиду большого числа полученных зая
вок на техническую помощь. Во всяком случае 
единственным критерием определения требуемых 

средств являются нужды стран, nолучающих'по
мощь. Приходится с сожалением констатиро
вать, что Комитет . будет вынужден голосовать 
смету без предварительного пересмотра про
грамм Комитетом технической помощи и Кон
сультативным комитетом ,по административным 
и бюджетн~rм вопросам, но Генерального Секре
таря нельзя осуждать за это. Однако даже если 
бы К~митет технической помощи и Консульта
тивныи комитет смогли осуществить пересмотр 
программ, то все равно было бы невозможно со
крати;ь ассигнования на 1963 год ввиду потреб
ностеи новых государств -членов, особенно Алжи

ра. Правда, чрезвычайный двухгодичный период 
закончится в декабре 1962 года, но было бы 
нереалистично предполагать, что в ближайшем 
будущем сократятся потребности слаборазви
тых стран. Как указал в своем вступительном 
заявлении Вице-секретарь ,по экономическим и 
социальным вопросам (938-е заседание), Орга
низация Объединенных Наций не может про
возгласить Декаду развития, не утвердив пред
варительно соответствующую бюджетную и фи

нансовую политику. Поэтому вероятнее всего, 
что потребности в технической помощи будут 
возрастать. По его мнению, было бы неблаго
разумно пытаться стабилизировать ассигнова
ния по части V, если учесть расширение эконо
мической и социальной деятельности, которое 
потребуется для осуществления целей Декады 
развития. Имевшие место в прошлом прения 
по вопросу о стабилизации привели к выводу, 
что стабилизация возможна лишь в случае от
деления оперативных расходов от администра

тивных. Комитет экспертов по обследованию 
деятельности и организации Секретариата, на
значенный в соответствии с резолюцией 1446 
(XIV) Генеральной Ассамблеи, пришел к выво
ду о том, что стабилизация невозможна, за ис
ключением некоторых разделов бюджета 1. Бы
ла предпринята ·попытка стабилизировать рас
ходы Бюро информации, но она оказалась 
успешной лишь частично. Во всяком случае рас
ходы по части V бюджета следует стабилизи
ровать в самую последнюю очередь. 

8. В проекте резолюции Соединенных Штатов 
отражено беспокойство делегации Соединенных 
Штатов в связи с отсутствием рациональной 
связи между программами технической помо
щи, финансируемыми по обыкновенному бюд
жету, и программами, финансируемыми на 
основе добровольных взносов. Поскольку в про
екте предусмотрено изучение этой связи, деле
гация Пакистана поддержит его, но она испыты
вает серьезные сомнения относительно возмож
ности выработки рациональных критериев для 
определения того, какая часть технической по
мощи должна финансироваться по обыкновенно
му бюджету, а какая из добровольных фондов. 
Генеральный Секретарь признал 1необходимость. 
дальнейшей рационализации программ, и про-

1 Официальные отчеты Генеральной Ассал1блеи, шест
надцатая сессия, Приложения, пункт 61 повеетки дня, до
кумент А/4776, пункты 148-165. 
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ект резолюции Соединенных Штатов, таким 
образом, отвечает его взглядам. По-видимому, 
существует некоторое противоречие между под

пунктами а и Ь пункта 5 постановляющей части. 
Анализ связи между различными программами 
является принципиальным вопросом, который 
может ·быть с полным основанием поручен Ко
митету технической помощи и Консультативно
му комитету; но выводы и рекомендации относи

тельно суммы, выделяемой на техническую по
мощь по обыкновенному бюджету на 1964 год, 
являются финансовым вопросом, который вхо
дит в исключительную компетенцию Консульта
тивного комитета. Посколы<у г-н Шахи высту
пает против какого-либо сокращения сметы 

6,4 миллиона долларов, испрашиваемых Гене
ральным Секретарем, он поддерживает проект 
резолюции, но при том условии, что обзор, пре
дусмотренный в пункте 5 а постановляющей ча
сти, будет осуществлен с учетом задач Декады 
развития. 

9. Г-н ДЕ СЕИН (Вице-секретарь по экономи
ческим и социальным вопросам) напоминает, 
что на 943-м заседании представитель Брази
лии поднял вопрос о законодательной основе, 
необходимой для принципиальных решений, при
нимаемых Организацией по развитию программ 
технической помощи: Он полагает, что предста
витель Бразилии имел в виду не только собст
венно законодательство, но также практику и 

процедуру. 

10. Проект резолюции Соединенных Штатов 
обладает тем большим преимуществом, что в 
нем предусмотрена процедура для постоянного 

обмена мнениями между компетентным основ
ным органом, в данном случае Комитетом тех
нической помощи, и бюджетными органами, а 
именно Консультативным комитетом и Пятым· 
комитетом относительно размера расходов на 

программы технической помощи по обыкновен
ному бюджету. Представляется желательным 
в интересах осуществления целей Декады раз
вития Организации Объединенных Наций опре
делить бюджетную политику, возможно, с 
целью установления последовательных плано

вых заданий, пусть даже приблизительных, ко
торые могли бы служить отправными пунктами 
для Секретариата и Пятого комитета . Это помо
жет обеспечить необходимый минимум согласо
ванности при подготовке и выполнении программ. 

Если будет принята процедура перечисления 
средств, изложенная в пункте 3 постанов
ляющей части, то тем более важно будет изыс
кать пути и способы обеспечения непрерыв
ности. 

11. Включение в обыкновенный бюджет ассиг
нований на деятельность по оказанию техниче
ской помощи позволяет Организации Объеди
ненных Наций сосредоточивать внимание на 
конкре11ных аспектах программы технической 
помощи, когда возникает необходимость подоб
ной концентрации усилий, и ликвидировать лю
бые прорывы по мере их выявления. Поэтому 

он надеется, что Генеральная Ассамблея не 
откажется от пр11!'.1еняемого в настоящее время 

двоякого метода фннансировання программ тех
нической помощи. Это отнюдь не предполагает 
какого-то неизменного или непр~ложного рас

пределения средств между нормально11 про
граммой и Расширенно11 программо11 нлн между 
различными разде,1ами нормаль11011 программы; 
напротнв, это распределение должно подвергать

ся пернодическому пересмотру с учетом новых 

потребностей стран, получающих помощь. По
добный пересмотр, который в соответствю1 с 
прое_ктом резолюции Соединенных Штатов бу
дет осуществлен Консультативным комитетом, 
поможет рац11онал11з11ровать всю деятельность 

Организации Объединенных Наций в областн 
технической помощи. Он хотел бы особо под
черкнуть ту роль, которую на данном этапе мо

жет играть нор~1альная программа технической 
помощи в деле планирования, про~1ышлен11ого 

развнтня II жилищного стронтельства. 

12. Что касается вопросов, заданных представи
телем Чехословаюш на 943-м заседании, он хо
тел бы указать, что в отношен,111 технических 
программ осуществ.ТJяется два вида контроля: 

финансовый контроль и контроль над выполне
нием. Финансовый контроль над помощью, фи
нансируемой по обыкновенному бюджету, осу
ществляется бюджетным органом Генеральной 
Асса:мблен, а именно Пятым комитетом. На 
основе решений этого Комитета Ге11ера.1Jы1ый 
Секретарь составляет программу распределе
ния средств между различными проектами. Эта 
программа затем представляется Комитету тех
нической помощи на рассмотрение II одобренне 
11 впоследствии вновь передается Генеральной 
Ассамблее для окончательного утверждения. 
Однако в отношении помощи, оказываемой по 
Расширенной программе, не производится еже
годного выделения средств. Нал11ч11е ресурсов 
зависит от общеi1 суl\1мы взносов, объявленных 
на ежегодной конференции по добровольным 
взносам. Программа учреждается на основе 
взносов, представленных на рассмотре1111е Ко
митету технической помощи, 11 в конечном счете 
передается Ассамблее на утверждение. В ходе 
летней сессии Комитета технической помощп в 
первоначальные взносы вносятся коррективы в 

свете переговоров ,с правительствами, получаю

щими помощь, или каких-либо новых событий. 

13. Выполнение как нормальной программы, 
так и Расширенной программы контролируется 
на нескольких уровнях: общая политика опреде-

. ляется Генеральной Ассамблеей во Втором 11 

Третьем комитетах и излагается в резолюциях, 
рекомендующих те или иные меры Экономпче
ско111у и Социальному Совету илп Комитету тех
нической помощи. Со своей стороны Комитет 
технической помощи уполномочен делать реко
мендации непосредственно правительствам, 

представ.ТJять предложения Совету, то есть свое
му вышестояще111у органу, илп делать рекомен

дащш в отношении бюджетных преде.1ов II дру-
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гих аналогичных вопросов непосредственно Ге• 
неральной Ассамблее. Начиная с 1959 года 
Генеральный СекретаJ.>ь представляет по про· 
граммам, финансируемым по обыкновенному 
бюджету, доклад такого же рода, что и по 
программам, выполняемым в соответствии с 

Рас!11иренной программой, 11 Комитет техниче• 
скои помощи располагает одинаковыми возмож

ностями контроля над обеими программами. 

14. Г-н де С~iш хотел бы заверить представите
ля Чехословакии в том, что правительства, по· 
:1учающ11е помощь, пользуются в отношении 

технической помощи, финансируемой по обыкно· 
венному бюджету, не меньшей свободой, чем в 
отношен1111 помощи по Расширенной программе. 
Помощь может предоставляться лишь по осо· 
бым просьбам правительств, а удовлетворение 
подобных просьб Генеральным Секретарем не
пременно определяется налнчием ресурсов. Кроме 
того, не существует никакого различия между 

нормал~ной программой и Расширенной про· 
граммои с точки зрения использования некото

рых взносов. 

15. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что для того чтобы рассеять 
опасения, высказанные некоторыми делегация

ми, и уточнить цели проекта резолюции (А/С .5/ 
L.740), он хотел б1>1 -предложить ряд поправок. 

16. Второй пункт преамбулы должен быть ис· 
правлен следующим образом: <<Ссылаясь на ре
золюцию· 1527 (XV), в · ко"торой Генеральная 
А~самблея предусмотрела' ~5 миллионов долла
ров на двухгодичный период 1961-1962 годов 
для удовлетворения неотложных нужд в сроч
ной помощи недавно принятым в Организацию 
странам». Последняя фраза пункта 2 постанов
ляющей части, начиная со слова «раздел» , 

должна быть исправлена следующим образом: 
«в пределах сумм, утвержденных по каждому 
разделу». Первое слово пункта 3 постановляю
щей части следует · изъять и заменить словом 
«постановл:яеr>>. · Он заверяет представителя Су
дана в том, · что, согласно этому пункту, будет 
существовать возможность использовать средст
ва, в отношении которых приняты обязательст
ва, до конца 1963 финансового года, с тем что
бы можно было продолжить работу, •на которую 
они были выделены. Последняя фраза вступи
тельной части постановляющего пункта 5 долж
на быть исправлена следующим образом: « .. . и 
планирования таких пределов с уч·етом 1964 го
да и ближайших лет». _Эта же поправка отно
сится и к подпункту Ь в той части, где упоми· 
нается обыкновенный бюджет на 1964 год. На· 
конец, начало подпункта Ь должно гласить: 
«чтобы Консультативный комитет незамедли· 
тельно рассмотрел эти данные и уведомил Ге
нерального Секретаря, а также доложил Гене
ральной Ассамблее в срочном порядке ••• ». 

17. Проект резолюции Соединенных Штатов не 
направлен на то, чтобы предложить установле • 
ние какого-либо предела в отношении техниче-

ской помощи, оказываемой по обыкновенному 
бюджету. Напротив, он преследует цель соз
дать атмосферу, которая способствовала бы 
одобрению испрашиваемого ассигнования в 
6,4 миллиона долларов по части V возможно 
более ~ирок~м большинством, и предусмотреть 
ставшии краине необходимым пересмотр, не 
предопре.деляя в то же время выводов и реко· 

мендации, _к которым он может привести. 

Пункт 5 а 1 постановляющей части не только 
не устанавливает каких-либо ограничений в от
ношении помощи, но направлен на обеспечение 
такого положения, при котором ни одна заинте

ресованная сторона не страдала бы из-за того, 
что ее заявления об оказании помощи нельзя 
непосредственно отнести ни к нормальной про
грамме, ни к Расширенной. Наконец, непра
вильно утверждение, что средства на техниче

скую помощь исчерпываются суммой, которую 
Комитету предложено утвердить (6,4 миллиона 
долларов), и взносами на Расширенную про
грамму. Ч_асть бюджета специализированных 
учреждении также используется для осуществ• 

ления программ оператнвной и технической 
помощи, и знаменательно, что общая сумма 
бюджетов десяти учреждений, приведенная в 
докладе Консультативного комитета (А/5207, 
пункты 3 и 4), превышает соответствующую сум 

му на 1962 год почти на 15 миллионов долла
ров . Он надеется, что • слова «все средства» в 
пункте 5 а i постановляющей части будут лучше 
поняты с учетом этих соображений . 

18. Делегация Соединенных Штатов сожалеет о 
попытках создать впечатление, будто подход к 
программам технической помощи со стороны 
государств, вносящих основную сумму взносов, 
коренным образом отличается от подхода стран, 
получающих помощь. Делегация Соединенных 
Штатов надеется, что данный проект резолюции 
может явиться основой достижения взаимопони
мания между этими двумя группами стран. 

19. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) гов,орит, 
что представитель Соединенных Штатов, воз
можно , согласится внести в пункт 5 постанов
ляющей части и в его подпункт Ь еще _ одну по
правку, в соответствии с которой слова «1964 
года и ближайших лет» были бы заменены сло-
вами: -«-будущих финансовых годов» . • • 

20. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рикн) соглашается с этим предложением. 

21. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер), · отвечая · на воп
рос, поднятый представителем Судана в начале 
текущего заседания, говорит, что в связи с при
менением обычных бюджетных принципов, по
добных тем, которые подтверждены в пункте 3 
постановляющей части проекта резолюции Сое
диненных . Штатов , обычно не возникает каких
либо особых проблем исполнения бюджета. 
Техническая помощь, финансируемая по обыкно
венному бюджету, представляет собой непре
рывную операцию, и обычная практика в отно
шении того или иного проекта заключается в 
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том, что остаток денежных средств, выделенных 

на данный проект, переассигновывается на сле
дующий год. При наличии сравнительно устой
чивого уровня расходов тем самым не происхо

дит чистых потерь в долгосрочном плане. Кроме 
того, следует помнить, что за исключением про

граммы стипендий, в отношении которой были 
приняты особые меры, обычный порядок пога
шения обязательств применяется к обыкновен
ному бюджету в той же мере, что и к денежным 
средствам Расширенной программы: различие 
заключается в том, что в отношении Расширен
ной программы сбережения по обязательствам 
текущего года переносятся на следующий год. 
Правда, Генеральная Ассамблея приняла реше
ние применить эту процедуру к ассигнованиям 

на техническую помощь, выделяемым по обык
новенному бюджету .на двухгодичный период 
1961-1962 годов, но она делала это лишь в 
силу особых обстоятельств. Г-н Тернер заверяет 
Комитет, что Секретариат без каких-либо труд
ностей сможет вернуться к обычной практике, 
если предположить утверждение Генеральной 
Ассамблеей 6,4 миллиона долларов, испрашивае
мых Генеральным Секретарем на 1963 год, и 
ана.~оrичных сумм ассигнований на последую
щие годы. Хотя практика Расширенной програм
мы, возможно, имеет некоторые преимущества 

с оперативной точки зрения, он считает, что в 

общем было бы лучше придерживаться обычной 
процедуры возвращения остатков, за исключени

ем особых обстоятельств. 

22. Г-н СОУ (Мали) говорит, что серьезные 
сомнения, испытываемые его делегацией в отно
шении проекта резолюции Соединенных Штатов, 
были .несколько рассеяны разъяснениями автора 
этого проекта и заверениями Вице-секретаря. 
Он особенно приветствует заверение в том, что 
ни одно из положений данного проекта резолю
ции не будет истолковываться таким образом, 
который мог бы поставить под угрозу непрерыв

ность осуществления программ технической по
мощи. Однако он надеется, что во избежание 
дальнейших недоразумений эти заверения будут 
изложены в кратком отчете заседания. Во вся
ком случае делегация Мали надеется, что не 
будет и речи о сокращении ассигнований на тех
ническую помощь в последующие годы ниже 

уровня 6,4 миллиона долларов. С учетом выше
изложенных соображений делегация Мали бу
дет голосовать за проект резолюции. 

23. Г-н БХАДКАМКАР (Индия) говорит, что 
Индия всегда относила техническую помощь к 
числу наиболее полезных видов деятельности 

Организации и, несмотря на собственные эконо
мические проблемы, неизменно старалась уве

личить свои взносы на добровольные программы 
технической помощи Организации Объединен
ных Наций. Ясно, что необходимо изыскать 
средства для финансирования всех этих про

грамм и нереалистично говорить о «стабилиза
ции», кроме как в отношении темпов расшире

ния. Делегация Индии считает, что значитель

ная часть технической помощи должна финанси-

роваться по обыкновенному бюджету, поскольку 
в таком случае эта помощь расценивается как 

мероприятие, в котором могут и должны прини

мать участие все государства-члены. Однако не 
менее справедливо и то, что существуют «прак
тические пределы для средств технической по

мощи, которые могут быть выделены по обык
новенному бюджету», как это признается в 
проекте резолюции Соединенных Штатов, и по
этому возникает необходимость в добровольных 
программах. 

24. В общем делегация Индии одобряет проект 
резолюции Соединенных Штатов и будет голо
совать за него. Однако r-н Бхадкамкар хотел 
бы предложить незначительную . поправку к 
пункту 5 а iv постановляющей части, с тем что
бы уточнить его смысл: часть фразы «объем 
технической помощи, которая должна финанси
роваться по обыкновенному бюджету» должна 
гласить: ><< ... должна по-прежнему финансиро
ваться ... ». Благодаря этому будет ясно, что нет 
и речи о пересмотре первоначального решения 

предусматривать по обыкновенному бюджету 
расходы на техническую помощь. 

25. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) соглашается с этой поправкой. 

26. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис) говорит, что его де
легации понятны мотивы, которые побудили 
делегацию Соединенных Штатов представить 
проект резолюции, но она считает, что нет ника

ких оснований отклоняться от обычной процеду
ры, в соответствии с которой Комитет лишь 
утверждает смету Генерального Секретаря, 
одобренную Консультативным комитетом. Г-ну 
Мхедхеби также трудно согласовать условия, 

содержащиеся в пункте 3 постановляющей ча
сти (в соответствии с которым денежные сред

ства на техническую помощь по части V обык
новенного бюджета не должны переассигновы
ваться в конце финансового года), с положения
ми пункта 2 постановляющей части, который, 
как видно, направлен на то, чтобы не допу
стить представления Генеральным Секретарем 
дополнительной сметы. 

27. Однако делегация Туниса одобряет цели, 
лежащие в основе пункта 5 постановляющей ча
сти, в котором содержатся конструктивные 

предложения о координации различных про

грамм технической помощи. Г-н Мхедх:би при
зывает Соединенные Штаты снять свои проект 
резолюции как таковой и предл~гает вместо это
го подробно изложить в докладе Комитета це
лесообразные аспекты данной резолюции. Он 
согласен с делегацией Соединенных Штатов в 
том, что оскорбительные разграничения между 

странами, предоставляющими и получающими 

помощь, не должны иметь места в работе Ко-
митета. 

28. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) 
говорит, что его делегация, несмотря на много

численные заверения, по-прежнему испытывает 
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поддержать позицию представителя Туниса. 

Выступая против предложения Соединенных 
Штатов, делегация Судана . идет другим кур
сом к достижению той же цели, а именно пре
вращению Организации Объединенных Наций в 
наиболее эффективный инструмент международ-
1юrо сотрудничества. 

4. Г-н ГРЕС (Чили) полностью понимает важ
ные соображения, лежащие в основе позиции 
Соединенных Штатов, и одобряет большинство 
положений, содержащихся в проекте резолюции. 
Однако, учитывая поправки, которые были при
няты, и заявления, сделанные представителями 

Бразилии, Судана II Туниса, он призывает 
представителя Соединенных Штатов согласить
ся на 11зъят11е нз лроекта резолюции пункта 3 
постановляющей части. 

5. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) от
мечает, что сделанные им на 944-м заседании 
предложения, как видно, являются приемлемы

ми для некоторых членов Комитета. Если это 
так, то он считает оправданным представить их 

официально Комитету в качестве поправок к 
проекту резолюции Соединенных Штатов. 

6. После обмена мнениями, в котором приняли 
участие г-н ФЕККЕС (Нидерланды), г-н КВАО 
(Гана), г-н АХМЕД (Судан), г-н СОКИРКИН 
(Союз Советских Социалистических Республик) 

11 r-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Амери
ки), ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает отложить до 
12 ноября продолжение прений по разделам 13-
17. Тем временем текст поправок, предложен
ных делегацией Бразилии 1, будет распростра
нен среди делегаций на различных языках. 

Предложение прини.л~ается. 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ ПОМЕ
ЩЕНИЙ (А/5205, А/5207, А/5267, А/С.5/928, А/С.5/942, 

A/C.5/L.734) (продолжение) 

Капитальный ре.люнт и строительные улучшения 
в Центральных учреждениях Организации 
Объединенных Наций (А/5267, А/С.5/928, 
A/C.5/L.734) (продолжение) * 

7. Г-н дЖАТОй (Пакистан) отмечает, что из 
различных глав раздела 7, на который Гене
ральный Секретарь испрашивает 4 133 ООО дол
ларов, первые три связаны с постоянными годо

выми выплатами на приобретение основных 
средств, в частности земельных участков и зда

ний, и не нуждаются в особых комментариях. 
Что касается главы IV (Переоборудование поме
щений), то он с удовлетворением отмечает, что 

программа модернизации Дворца Наций, - пре
следующая цель облегчить проведение крупных 
конференций во Дворце Наций, теперь заверше
на и что залы заседаний, включая зал Ассамб
леи, могут вмещать теперь до 120 делегаций. 
Испрашиваемая Генеральным Секретарем сум-

1 Впоследствии распространен в качестве документа 

A/C.5/L.741. 
* Перенесено с 941-го заседания. 

ма ассигнований должна также позволить при
ступить в 1963 году к наиб.алее срочным разде
щ1м нормальной программы текущего содержа
ния- и ремонта помещений. В бюджетной смете 
приводится очередность . мероприятий, но не 

определена точно стоимость различных проек
тов и нет никакого указания на сроки, в тече
ние которых они могут быть выполнены. В силу 
причин, изложенных Консультативным комите
том по административным и бюджетным вопро
сам в пунктах 198 и 199 его доклада (А/5207), 
делегация Пакистана поддержит сокращения, 
рекомендованные этим Комитетом по главе IV. 

8. По главе VI (Возмещение Всемирной орга
низации здравоохранения ее капиталовложений 

во Двор_ец Наций) Генеральный Секретарь ис
праш~вает ассигнование 340 ООО долларов на 
второи взнос для возмещения Всемирной орга
низации здравоохранения ее капиталовложе

ний. Поскольку Всемирная организация здраво
охранения не освободит занимаемое ею во 
Дворце Наций помещение до 1965 года, было 
бы желательно, чтобы Генеральная Ассамблея 
распределила выплату суммы возмещения не на 

два года, а на три. Поэтому он предлагает, что
бы ассигнования, испрашиваемые на 1963 год 
по главе VI, были сокращены на одну треть, со
ставляющую 227 ООО долларов, и чтобы остаток 
в 452 761 доллар был распределен приблизи
тельно поровну между бюджетными сметами 
на 1964 и 1965 ГОДЫ, 

9. Программа капитального ремонта и строи
тельных улучшений в Центральных учреждени
ях изложена в отдельном докладе Генерального 
Секретаря (А/С.5/928), который Консультатив
ный комитет подверг анализу в своем докладе 
(А/5267). Общая сумма предполагаемых расхо
дов превышает 8 миллионов долларов. Из этой 
суммы почти 7,5 миллиона долларов испраши
ваются для постоянного расширения залов засе

даний. Предлагается увеличить число мест для 
делегаций в зале заседаний Генеральной Ас
самблеи и в залах заседаний главных коr.ште
тов, с тем чтобы в них могли разместиться 
делегации 126 государств-членов, и построить 
два дополнительных зала для главных комите

тов. В пунктах 24-27 ,своего доклада Генераль
ный Секретарь показал, насколько увеличилось 
число заседаний Генеральной Ассамблеи и 
главных комитетов, и, учитывая расширение 

масштабов деятельности и увеличение объема 
работы Организации Объединенных Наций, при
шел к выводу, что главные комитеты должны 

располагать шестью залами, не считая зала за

седаний Генеральной Ассамблеи. 

10. Делегация Пакистана выступает против 
сооружения новых залов заседании по причи

нам, изложенным Консультативным комитетом, 
и особенно ввиду чрезвычайно критического фи· 
нансовоrо положения Организации Объединен· 
ных Наций, ее постоянно увеличивающихся 
расходов по обыкновенному бюджету и колос-
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сальной стоимости ее операций по поддержа
нию мира. Однако она выступает за предостав
ление Генеральному Секретарю необходимых 
средств для расширения зала заседаний Гене
ральной Ассамблеи и четырех существующих 
залов заседаний главных комитетов, с тем чтобы 
в них могло разместиться 126 делегаций. Из 
различных планов расширения зала Генераль
ной Ассамблеи, предложенных Генеральным 
Секретарем, Консультативный комитет отклонил 
план I и, по-видимому, высказался за ·план 11. 
Делегация Пакистана считает, что план II об
ладает явными преимуществами, которые впол

не компенсируют то обстоятельство, что он 
обойдется дороже плана III. 

11. Рассмотрев возможности расширения залов 
заседаний 1, 2, 3 и 4, Консультативный комитет 
рекомендовал подковообразное расположение 
мест (план II). Делегация Пакистана убеждена 
в достоинствах этого плана и готова проголосо

вать за ассигнование 869 ООО долларов на его 
осуществление. В то же время она надеется, 
что Генеральный Секретарь сможет сэкономить 
средства путем максимально широкого исполь

зования существующего оборудования в этих 
. помещениях. 

12. Делегация Пакистана признает, что четырех 
залов заседаний главных комитетов уже недо
статочно, но она не готова поддержать соору

жение нового зала заседаний, которое обойдется 
в 4,5 миллиона долларов, тогда как, соглас.но 
рекомендации Консультативного комитета, зал 
Совета по Опеке или зал Экономического и 
Социального Совета могут быть переоборудова
ны в обычные залы заседаний и это обойдется 
лишь в 297 ООО долларов. Возражения Генераль
ного Секретаря против подобного переоборудо
вания не являются, по мнению Консультативно
го комитета, оправданными. Поэтому делега
ция . Пакистана склонна поддержать решение, 
рекомендованное Консультативным комитетом, 
но она считает, что было бы желательнее пере
оборудовать зал Экономического и Социального 
Совета, в котором размещение мест было уже 
изменено, в то время как зал Совета по Опеке 
сохранил бы более интимный характер, который 

• лучше подходит для проведения заседаний ме
нее крупных органов. 

13. Для того чтобы сделать зал Генеральной 
Ассамблеи более пригодным для его использова
ния главными комитетами, Консультативный 
комитет предложил установить на столе каждой 
делегации розетки для микрофонов и преду
смотреть передвижной председательский стол. 
Делегация Пакистана поддерживает эти пред
ложения, но считает, что следует уделить вни

мание замечаниям Директора общих служб, ко
торый указал (941-е заседание), что сооружение 
и использование передвижного председатель
ского стола обойдется очень дорого. 

14. Вторая основная категория расходов, пред
ложенная Генеральным Секретарем, касается 

завершения заключительной фазы архитектур
ного обследования. Делегация Пакистана при
знает необходимость расширения помещений 
для представителей и персонала, включая поме
щения для отдыха и ресторанные помещения, и 

поэтому выступает за одобрение суммы 14 500 
долларов, испрашиваемой Генеральным Секре
тарем и рекомендованной Консультативным ко
митетом , с тем чтобы можно было завершить 
архитектурное обследование в 1963 году и пред
ставить его результаты Генеральной Ассамблее 
на ее восемнадцатой сессии . 

15. Третья основная категория расходов касается 
дополнительных помещений для служб наглядной 
информации, в отношении которых Исполняю
щий обязанности Генерального Секретаря пред
ставил пересмотренный план, состоящий из двух 
стадий и требующий ассигнования 918 ООО дол
ларов; первая стадия этого плана подлежит вы

полнению в кратчайшие сроки, а вторая в целях 
экономии отнесена на более поздний срок. По
добно Консультативному комитету, делегация 

Пакистана считает, что новые помещения для 

служб наглядной информации должны быть 
ограничены теми, которые предусмотрены на 

стадии 1, другими словами, постройкой хорошо 
оборудованного помещения для технических 
служб и современной студии; В отношении 
проведения работ в остальной части подваль
ного помещения, которые запланированы на 

стадию 11, делегация Пакистана поддерживает 
рекомендацию Консультативного комитета, со
стоящую в том, чтобы предложить Генерально
му Секретарю в срочном порядке предпринят~ 

при помощи Административно-управленческои 
службы изучение возможностей оптимального 
использования этого помещения. Если Гене
ральный Секретарь представит общий план и 
пересмотренную смету в отношении работы, ~о
торая должна быть выполнена по перестроике 
всего подвального помещения, то делегация Па-
1шстана будет готова предоставить необходимые 
средства для выполнения на стадии I данного 
плана. Существенно важно, чтобы Бюро инфор
м ации смогло выполнять заявки на телевизион
~ые программы о деятельности Организации 
Объединенных Наций - заявки, уже поступаю
щие от стран Латинской Америки, Африки и 
Азии, в которых развивается телевидение. 

16. Если будет утверждена программа ка;1и
тальноrо ремонта и строительных улучшении в 
Центральных учреждениях, то ее финансовые 
г.оследствия будут неизбежно зависеть от сро
ков, необходимых для осуществления. програм
мы после ее утверждения Генеральнои Ассамб
леей . Поскольку Консультативный комитет счи
тает, что вряд ли удаtтся_ н~чать работы по 
Ьереоборудованию по краинеи мере ~ала Гене
ращ,ной Ассамблеи и залов заседани_и главных 
комитетов до начала восемнадцатои сессии и 

чtо · на эту работу потребуется самое малое 
пi~сть месяцев, он рекомендует ассигновать на 

1963 год 100 ООО долларов для завершения ар-
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хитектурноrо и . технического обследования и 
подготовки планов по рекомендованным им 

проектам. Поэтому рекомендованное им ассиг
нование должно быть увеличено до 4 207 ООО дол
ларов. Делегация Пакистана поддерживает это 
увеличение. Наконец, она хотела бы обратить 
внимание на то обстоятельство, что если будет 
принято ее предложение относительно главы VI, 
то смета по возмещению Всемирной организа
ции здравоохранения ее капиталовложений во 

Дворец Наций будет сокращена на 113 ООО. 

17. Г-н КЭРТИС (Австралия) отдает должное 
Генеральному Секретарю и Консультативному 
комитету в связи с представленными ими ясны

ми, точными и исчерпывающими документами, 

которые значительно помогли Комитету понять 
технические проблемы, представленные для вы
несения по ним решения. При ознакомлении 
с этими документами нельзя не обратить внима
ш1я на то, что Генераль_ный Секретарь и Кон
сультативный комитет имеют единое мнение в 
отношении большого числа вопросов и что един
ственное расхождение касается строительства 

двух дополнительных залов заседаний, которое 

поnлечет за собой расходы порядка 6 миллионо·в 
долларов. 

18. Генеральный Секретарь подчеркнул, что зал 
Генеральной Ассамблеи не приспособлен для за
седаний комитетов и не способствует должному 
проведению подобных заседаний; что четырех 
залоn заседаний главных комитетов недоста
точно при том числе заседаний, которое прово
дится в течение каждой сессии начиная с 1958 
года; что было бы лучше не превращать залы 
соnетов, которые в будущем не понадобятся, в 
залы заседаний главных комитетов; что соору
жение одного дополнительного зала заседаний 
позволит лишь проводить то же количество за

седаний и что поэтому необходимо . построить 
два дополнительных зала заседаний. • 

19. Со своей стороны, Консультативный комитет 
указывает, что очень редко случается, когда 

шесть главных комитетов заседают одновремен

но, и что пяти хорошо оборудованных залов за
седаний, с учетом возможности использования 

в случае надобности зала Генеральной Ассамб
леи должно хватить для удовлетворения всех 

пре~полаrаемых потребностей. Консультатив1:ый 
комитет также подчеркнул, что ввиду краине 

критического финансового положения Организа
ции Объедин·енных Наций постройка двух до
полнительных залов заседаний явится слишком 
дорогостоящим мероприятием. Он разделяет 
мнение Консультативного комитета и не видит 

возражений против превращения одного из за
лов советов, скажем зала Совета по Опеке, в 
зал заседаний главных комитетов . 

20. Что касается расширения зала Генерально~ 
Ассамблеи, то он выступает за план II, которыи 
предусматривает шесть мест на каждую деле
гацию. Было бьi лучше не производить слишком 
много изменений в настоящем зале Генераль~ 
ной Ассамблеи и по возможности обойтись бея 

передвижного председательского стола для глав
ных комитетов . В данный момент можно было 
бы ограничиться установкой в зале микрофо
нов . 

21. В отношении расширения четырех залов за
седаний он предпочитает план II, при осуществ
лении которого сохраняется настоящее подко-
вообразное расположение мест. • 

22 . Он одобряет план в отношении первой ста
дии работ по подвальному помещению здания. 
Он также одобряет предложение об ассигнова
нии на 1963 rод 100 ООО долларов для заверше
ния архитектурного и технического обследова

ния и об ассигновании остальной части необхо
димых средств в 1964 и 1965 годах . 

23. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что он пол
ностью согласен с мнением Консультативного 
комитета и поддержит его основные предложе

ния. 

24. В отношении расширения зала Генеральной 
Ассамблеи он предпочитает план II, который 
предусматривает шесть мест на каждую деле

гацию и позволит восстановить широкие прохо

ды для представителей возле трибуны и в глу
бине з ала. 

25. Что касается расширения залов заседаний 
главных комитетов, то план II представляется 
наиболее удовлетворительным, поскольку, со
гласно этому плану, сохраняется подковообраз
ное расположение мест. 

26. Он разделяет мнение Консультативного ко
митета о том, что постройка одного или двух 
дополнительных залов заседаний, которая по
влечет за собой расходы 4 или 6 миллионов дол
ларов соответственно, явится слишком дорого

стоящим решением вопроса и что было бы луч
ше превратить один из залов советов в зал 

заседаний главных комитетов, что обойдется 
приблизительно в 297 ООО долларов. Он предпо
читает предоставить Генеральному Секретарю 
решение вопроса о том, какой из двух залов со
ветов должен быть превращен в зал заседаний 
главных комитетов. 

27. Мысль об установлении микрофонов в зале 
заседаний Генеральной Ассамблеи безусловно 
является удачной, поскольку подобная мера по
зволит использовать это помещение в качестве 

зала заседаний главных комитетов, а также 
может оказаться в некоторых случаях полезной 
и для самой Генеральной Ассамблеи, поскольку 
использование микрофонов ускорит прения по 
процедурным вопросам . 

28. Что касается помещений для средств на
глядной информации, то он согласен с Консуль
тативным комитетом , который рекомендует, что
бы расширение этих помещений было ограниче· 
но тем, что предусматривается на стадии I пла~ 
на, и чтобы предложить Генеральному Секрета· 
рю предпринять в срочном порядке изучение в 
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целях определения возможностей оптимального 
использования остальной части подвального по
мещения. 

29. Он хотел бы знать, какую сумму удастся 
сэкономить, если в зале Генеральной Ассамб
леи не будет установлен передвижной предсе
дательский стол для главных комитетов. 

30. Г-н ЕКОТО (Япония) указывает, что в свя
зи с расширением членского состава Организа
ции и увеличением числа заседаний возникает 
настоятельная необходимость немедленно при
ступить ради повышения эффективности дея
тельности Организации Объединенных Наций 
к долгосрочны11-1 проектам по перестройке поме~ 
щений. 

31. Что касается расширения зала Генеральной 
Ассамблеи, то он предпочитает план 11, который, 
хотя и является более дорогостоящим, чем 
план III, предусматривает шесть мест на каж
дую делегацию вместо пяти. Весьма удачной 
является мысль об установке в зале Генераль
ной Ассамблеи микрофонов, с тем чтобы его 
можно было использовать в качестве зала засе
даний главных комитетов. 

32. Он полностью согласен с рекомендациями 
Консультативного комитета относительно рас
ширения четырех залов заседаний , переобору
дования зала Совета по Опеке в зал заседаний 
главных комитетов, завершения заключитель

ной фазы архитектурного обследования, допол
нительных помещений для служб наглядной 
информации и использования подвального поме

щения здания Генеральной Ассамблеи . Он одоб
рит ассигнование 4 207 ООО долларов, рекомендо
ванное Консультативным комитетом по раз
делу 7 бюджета. 

33. Г-н БРЕДИ (Канада) выражает свое удов
летворение по поводу той исключительной ясно
сти, с которой Генеральный Секретарь и Кон
сультативный комитет составили свои доклады. 
Он говорит, что число делегаций увеличилось до 
такого предела, при котором существующие 

помещения стали и будут в дальнейшем стано
виться все более недостаточными, и что это 
происходит к тому же в то время, когда Организа
ция переживает финансовый кризис. Три вопро
са, по которым Комитет должен принять реше
ния, касаются расширения существующих поме

щений, возможности осуществления программы 

капитального строительства и завершения за

ключительной фазы архитектурного обследова
ния. Существуют семь общих принципов, имею
щих непосредственное отношение к рассмотре

нию этих трех вопросов. Во-первых, хотя личные 
вкусы играют важную роль в подобных вопро
сах, Комитет должен избегать обсуждения вто
ростепенных деталей и попытаться быстро прий
ти к согласию по более существенным вопросам. 
Во-вторых, поэтапный подход, предложенный 
Генеральным Секретарем, в отношении работ 
по переоборудованию· подвального помещения, 

должен носить более общий характер: первая 
стадия должна касаться планирования и осу

ществления перемен, отвечающих безотлага
тельным нуждам; на второй стадии основное 
внимание следует уделять разработке планов 
iia осuнове предполагаемых дальнейших потреб
ностеи; третья стадия, которая будет по необхо
димости носить более гибкий характер, должна 
J<асаться оценки перспективных поtребностей. 
В-третьих, поскольку любой проект капиталь
ных строительных улучшений является по своей 
природе долгосрочным, его следует осуществ

лять с учетом предполагаемого окончательного 

числа членов Организации Объединенных На
ций. Эту цифру довольно трудно установить, . 
а даваемое Генеральным Секретарем предполо
жительное число - 126 членов - представляется 
несколько консервативным. В-четвертых, поме
щение, которое высвободится в результате рас
ширения, должно оставаться свободным для 
нспользования в других целях. Это особенно 
необходимо, поскольку Организация Объединен
ных Наций является динамич-ной Организацией, 
и необходимо принимать но внимание весь диапа
зон деятельности органов Организации Объеди
ненных Наций и постоянно меняющийся поря
док очередности. В-пятых, ввиду переживаемого 
в настоящее время Организацией финансового 
кризиса необходимо отложить все проекты, ко
торые не являются действительно срочными. 
В-шестых, необходимо помнить о том, что, воз
можно, удастся осуществить некоторую эконо

мию времени и средств, если различные про

граммы будут увязаны друг -с другом и осущест
влены одновременно. В--седьмых, 11еобходимо 
также nомнить о том, что эстетические ,сообра
жения не всегда можно согласовать с соображе
ннями удобства . и целесообразности . 

34. Что касается конкретных предложений, 
представленных Комитету, то делегация Кана
ды в общем поддерживает рекомендации Кон
сультативного комитета . Она выступает за рас
ширение зала Генеральной Ассамблеи в соот
ветствии с планом 11, который предусматривает 
шесть мест на каждую делегацию и позволит 

разместить все делегации, даже если их число 

превысит 126. Этот план также облегчит пред
ставителям передвижение по залу. Что касается 
расширения существующих залов заседаний 
главных комитетов, то делегация Канады ана
логичным образом предпочитает план 11, по
скольку при этом плане сохраняется подково

образное расположение мест, которое является 

в высшей степени удовлетворительным . Если 
число делегаций может превысить 126, то одно
временно с осуществлением предлагаемых из

менений было бы желательно предусмотреть 
дополнительные помещения. Кроме того, совер
шенно очевидно, что уже недостаточно четырех 

существующих залов заседаний главных коми
тетов. Делегация Канады считает, что зал Сове
та по Опеке должен быть превращен в обычный 
зал заседаний , поскольку Совет по Опеке на~ 
столько хорошо справляется со своими обязан-
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1юстями, что объем его работы все время сокра
щается. С другой стороны, поскольку значение 
Экономического и Социального Совета возра
стает, было бы нецелесообразно переоборудо
вать зал этого Совета вместо зала Совета по 
Опеке. Ввиду того что все равно придется про
изводить какие-то изменения, по-видимому, пора 

завершить заключительную фазу архитектурно
го обследования, которое было начато несколь
ко лет назад. В отношении расширения поме
щений для служб наглядной информации, пер
вая стадия которого обойдется приблизительно 
в 525 ООО долларов, делегация Канады интере
суется, нельзя ли отложить этот проект. Одна
ко она надеется, что если Генеральная Ассамб
лея решит осуществить первую стадию данного 

проекта в настоящее время, то планы будут со
ставлены достаточно гибко, с тем чтобы сохра
нились широкие возможности использования в 

различных целях остальной части подвального 
помещения. Точно так же делегация Канады не 
убеждена в том, что существует какая-либо без
отлагательная необходимость приспособить зал 
Генеральной Ассамблеи под шестой зал заседа
ний главных комитетов, и испытывает некоторые 

сомнения относительно пригодности этого зала 

для данной цели. 

35. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) напоминает, что необходимость расширения 
помещений фактически существует несколько 

лет, но что это расширение всегда откладыва

лось из-за финансовых затруднений. В настоя
щее время уже не может быть дальнейшей от
срочки. Однако из-за нехватки средств теперь, 

более чем когда-либо раньше, необходимо осу
ществить лишь то, что является абсолютно 
безотлагательным, и придерживаться во всех 

отношениях принципа строгой экономии, кото
рым сам Консультативный комитет руководст

вовался в своих предложениях. 

36. Делегация Соединенных Штатов одобряет 
рекомендации, сделанные Консультативным ко
митетом в пункте 24 его доклада (А/5267), а 
именно расширение зала Генеральной Ассамб
леи в соответствии с планом II, расширение 
существующих залов заседаний в соответ
ствии с планом I I и переобору давание одно
го из залов советов, предпочтительно зала 
Совета по Опе1<е, в обычный зал заседаний 
главных комитетов . Позиция делегации Соеди
ненных Штатов по отношению к залу Совета 
по Опеке основана · на том, что правительство 
Дании, которое щедро обеспечило отделку это
го зала, не будет возражать против его пере
оборудования . Делегация Соединенных Штатов 
также считает, что следует завершить архитек
турное обследование, поскольку необходимо по 
возможности заранее составить представление 
о дальнейших потребностях, подобных тем, ко
торые предусмотрены Генеральным Секретарем 
в пункте 34 его доклада (А/С.5/928). Что ка
сается пункта 25 доклада Консультативного 
комитета, то делегация Соединенных Штатов 

одобряет установку микрофонов в зале Гене
ральной Ассамблеи. Это было бы особенно це
лесообразно для комитетов с большим числом 
советников, поскольку в других ~алах заседаний 
главных комитетов число мест, отводимых для 

каждой делегации, будет меньше. Что касается 
установки в зале Генеральной Ассамблеи пере
движного председательского стола для главных 

комитетов, то делегация Соединенных Штатов 
не придерживается какого-либо определенного 
мнения и готова согласиться с рекомендацией 
представителя Генерального Секретаря. Она 
резервирует свою позицию в отношении пунк

та 26 доклада Консультативного комитета до 
тех пор, пока Генеральный Секретарь не пред
ставит общий план и пересмотренную смету на 
работы в подвальном помещении, в том числе в 
помещении для служб наглядной информации. 
Во всяком случае, подобно Консультативному 
комитету, она предпочитает, чтобы предостав
ление дополнительных помещений было огра
ничено на данном этапе стадией I и чтобы Ге
неральный Секретарь предпринял исследование 
в целях определения возможностей оптимально
го использования остальной части подвального 
помещения. Делегация Соединенных Штатов на
деется, что благодаря использованию этого по
мещения и высвобождению дополнительной пло
щади в здании удастся избежать аренды поме
щений за пределами здания Секретариата . 
Делегация Соединенных Штатов будет голосо
вать за увеличение на 100 ООО долларов суммы 
ассигнований 4 107 ООО долларов, первоначально 
рекомендованной Консультативным комитетом 
(А/5207, пункт 202), поскольку это должно поз
волить завершить архитектурное и техническое 
обследование, составить планы и осуществить 

предварительные мероприятия. 

37. Г-н ДИЕС ДЕ МЕДИНА (Боливия) отме
чает что в связи с увеличением числа членов 
Орг~низации Объединенных Наций дальнейшее 
расширение помещений стало неизбежным. Кон
сультативный комитет объяснил в своем докла
де (А/5267), почему в настоящее время нет 
смысла в постройке дополнительных залов засе: 
даний главных комитетов и почему, с друrои 
стороны, следует расширить зал Ге~еральной 
Ассамблеи и четыре зала заседании главных 
комитетов и переоборудовать один из залов со
ветов. Что касается расширения зала Генераль
ной Ассамблеи, то делегация Боливии предпочи
тает план II, который был рекомендован Кон
сультативным комитетом . Она также предпочи
тает план II в отношении расширения сущест
вующих залов засе,'!.аний. Переоборуд?вание 
зала Совета по Опеке в дополнительныи зал 
заседаний явится логичной мерой и не помешает 
использованию в отдельных случаях зала Эко
номического и Социального Совета для прове
дения заседаний комитетов, как это уже дела
лось раньше. Делегация Боливии считает, чт? 
Генеральная Ассамблея не должна до своеи 
восемнадцатой сессии принимать решения об 
установке оборудования, предложенного в 
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пункте 25 доклада Консультативного комитета. 
Она поддержит рекомендации Консультативно
го комитета в отношении завершения архитек

турного обследования и в отношении стадии 1 
работ по подвальному помещению, включая ра
боты по оборудованию помещений для служб 
наглядной информации. Поэтому она одобрит 
ассигнование 4 207 ООО долларов по разделу 7 
бюджета, из которых 100 ООО долларов позво
лят завершить архитектурное обследование . 

38. В связи с данным обследованием он хотел 
бы обратить внимание Секретариата на необ
ходимость предусмотреть какие-нибудь запи
рающиеся шкафчики, в которых представители 
могли бы оставлять свои документы или даже 
портфели и за пользование которыми, если это 
будет сочтено уместным, взималась бы опреде
ленная плата. 

39. Г-н ХАСЛЕ (Дания) выражает благодар
ность Генеральному Секретарю II Консульта
тивному комитету за нх ясные II подробные 
доклады и говорит, что он, подобно Консульта
т1шному комитету, выступает за расш11ре1111е 

зала Генеральной Ассамблеи в соответстn,111 с . 
планом 11, за расш11рен11е существующнх залоn 
заседаний 13 соответств1111 с плано!\1 11 11 переобо
рудование зала Совета по Опеке n зал заседа
ний главных комитетов. Как указал представ11-
тель Соединенных Штатов, залы советов был11 
построены по проекта!\! известных арх11те1по

ров ; поэтому Генеральный Секретарь !\IОГ бы 
запроснть 111нен11е этнх архитекторов о намечае

мых 11з111енен11ях . Делегация Дан1111 будет голо
совать за предложенное Консультативным 1<011111-
тетом асснr11ован11е 4 207 ООО долларов . 

Заседание закрывается в 17 час. 40 мни. 
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ьюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, AiC.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.733, A/C.5/L.734, A/C.5/L.735, A/C.5/L.736, 
A/C.5/L.740, A/C.5/L.741) (продолжение) 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ ПОМЕ
ЩЕНИИ (А/5205, А/5207, А/5267, А/С.5/928, А/С.5/942, 
A/C.5/L.734) (продолжение) 

Капитальный ремонт и строительные улучшения 
в Центральных учреждениях Организации 
Объединенных Наций (А/5267, А/С.5/928, 
AJC.5/L.734) (продолжение) 

1. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
напоминает, что в связи с пунктом 201 доклада 
Консультативного комитета по административ
ным и бюджетным вопросам (А/5207) предста
витель Пакистана предложил (945-е заседание) 
сократить ассигнования, предусмотренные в 
бюджете 1963 года на возмещение Всемирной 
органнзации здравоохранения ее капиталовло
жений. Делегация Соединенного Королевства 
хотела бы знать, смог ли уже Генеральный Сек
ретарь запросить в неофициальном порядке 
мнение Всемирной организации здравоохране
ния и столкнется ли эта Организация с какими
либо серьезными затруднениями, если Органи
зация Объединенных Наций возместит осталь
ную часть суммы в течение трех, а не двух лет. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 946-е 
3АСЕдАИИЕ 

Понедельник, 12 ноября 1962 года, 

15 час. 20 мин. 

Нью-Йорк 

2. Де~егация Соединенного Королевства с по
хвалои отзывается о ясных и тщательно подго

товленных документах А/5267, А/С.5/928 1i 
A/C.5/L.734. Она согласна с Генеральным Сек
ретарем, что ввиду увеличения числа членов 

Организации невозможно откладывать выпол
нение плана постоянного расширения. По-види
мому, есть все основания предполагать, что в 

не слишком отдаленном будущем Организация 
будет насчитывать 125 или 126 государств-чле
нов. Подготавливая план, находящийся на рас
смотрении Комитета, Секретариат столкнулся 
с особыми затруднениями из-за того, что до 

выполнения постоянного плана уже были при
няты некоторые временные меры. В этой связи 
все заинтересованные лица, в частности Дирек
тор общих служб и его персонал, проявили по
хвальную инициативу и терпение. Генеральный 
Секретарь отдает себе отчет в необходn:мости 
свести к минимуму финансовое бремя Органи
зации, и именно в этом духе Консультативный 
комитет рекомендовал решение, которое удов

летворит основные потребности и в то же время 
потребует лишь 2 миллиона долларов вместо 

8 миллионов. Поэтому делегация Соединенно
го Королевства с удовлетворением отмечает, 

что Генеральный Секретарь не намерен оспари
вать предложения Консультативного комитета. 

3. Делегация Соединенного Корол,евства почти 
полностью согласна со взглядами, уже выска
занными большинством предыдущих ораторов. 
Она одобряет расширение зала заседаний Гене
ральной Ассамблеи в соответствии с планом II 
(А/С.5/928, таблица 3), расширение четырех 
залов заседаний главных комитетов в соответст
вии с планом II (там же, таблица 4) и переобо
рудование зала Совета по Опеке в обычный зал 
заседаний. В этой связи Генеральный Секретарь, 
несомненно, может заверить делегац,ию Дании 
в том, что будет запрошено . мнение архитектора, 
ответственного за внутреннюю отделку зала . Де
легация Соединенноrо Королевства не будет 
в,озражать против установки в зале Генеральной 
Ассамблеи 126 микрофонов для проведения за
седаний комитетов; она будет руководствовать~ 
ся мнением Генерального Секретаря по вопросу 
об установке передвижного председательского 
стола. Делегация Соединенного Королевства со~ 
гласна с необходимостью завершения архитек
турного обследования и надеется, что из всех 
предложений, которые могут последовать в ре
зультате этого изучения, Генеральнь.1й Секре
тарь сохранит лишь те, которые абсолютно необ
ходимы для удобства и безопасности предста-
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в11телей и сотрудников Секретариата. Наконец, 
делегация Соединенного Королевства вынужде· 
на согласиться с необходимостью проведения 
некоторых работ в подвальном помещении для 
расширения служб наглядной информации, но 
считает, что эти работы должны быть строго 
ограничены стадией 1. Генерального Секретаря 
следует попросить осуществить в кратчайшие 
сроки изучение, упомянутое в пункте 21 Ь доку
мента А/5267; делегация Соединенного Коро· 
левства резервирует свою позицию в отношении 

объема предполагаемых работ в подвальном по
мещеюш, до т•ех пор пока она не изучит докла

да об использовании этого помещения в целом. 

Поэтому она будет голосовать за ассигнование 

100000 долларов в 1963 году на завершение 
архитектурного II технического обследования, 
состав.,ение планов и выполнение подготови • 

тельных работ. 

4. Наконец, он хотел бы обратить внимание Ко• 
мптета на пункты 48-50 доклада Генерального 
Секретаря (А/С.5/928) и на пункты 22 и 23 до
клада Консультативного комитета (А/5267) от
носительно важности фактора времени: если 
работа должна быть зав,ершена к началу девят

надцатой сессии, то программа должна быть 
довольно плотной; возможно, что на восемнад

цатой сессии придется дополнительно обсудить 
этот вопрос и быть может принять по нему ре· 

шения. 

5. Г-н СИНГХ (Индия) говорит, что он согла
сен с мне;ниями, высказанными большинством 
предыдущих ораторов. 

6. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) приветствует 
ясно и точно составленные доклады Генерально· 
го Секретаря и Консультативного комитета. 
Доклад Консультативного комитета основы

вается на докладе Генералыного Секретаря, ко
торый, в свою очередь, был основан на докладе 
Директора общих служб. Поэтому представ• 
ленные последним сведениям имеют существен
но важное значение для изучения данного воп
роса . Нет никаких сомнений в необходимости 
осуществления в кратчайшие сроки работы по 
расширению и улучrnению помещений, потреб
ность в которых вызвана увеличением числа чле· 
нов Организации. 

7. Делегация Колумбии с удовлетворением от
мечает, что впервые в ходе текущей сессии в 
официальном документе упоминается одна из 
коикретных потребностей некоторых сотрудни
ков Секретариата. Он имеет в виду пункт 34 с 
документа А/С.5/928 : распространение системы 
кондиционирования воздуха на различные ра
бочие подвальные помещения . Необходимо знать 
историю возникновения данного предложения, с 
тем чтобы понять все его значение и возможные 
неблагоприятные последствия отклонения или 
промедления в удовлетворении этой просьбы, 
которые равносильны лишению части сотруд
ников возможности работать в справедливых 
и удовлетворительных условиях. От 100 до 200 

сотрудников категории общих служ-б и работ
ников физического труда работают в этой части 
подвального пом·ещения в невыносимых уело• 

виях, особенно летом, когда температура дости
гает 80 градусов по Фаренгейту или больше, а 
влажность, которая очень высока в этом поме

щении, делает жару еще •более невыносимой. 
В течение шести лет, другими словами, начи
ная с 1956 года, сотрудники, работающие в 
этой части подвального помещения, вели с ад• 
министраuией переговоры по вопросу об уста• 
новке системы охлаждения, и лишь сейчас их 
законные требования получили признание. По· 
этому неудивительно, что за шесть лет мораль

ный дух сотрудников снизился, что не может не 

вызывать тревоги. В 1958 году, через два года 
после того, как они выдвинули свои требования, 
Ге-неральный Секретарь рекомендовал прове• 
стй архитектурное и техническое обследование 
необходимых работ .по расширению и переобо
рудованию помещений в Центральных учрежде
ниях. В соответствии с этой рекомендацией Ге
неральная Ассамблея ассигновала на 1959 год 
40 ООО долларов, с тем чтобы какая-либо ква• 
лифиuированная фирма смогла осуществить 
это обследование. Однако это пришлось отло· 
жить до 1960 года. Выделенная сумма в 40000 
долларов могла бы быть частично использована 
для осуществления обследования рабочих усло
вий в данной части подвального помещения, по· 

скольку условия там были буквально невыноси
мыми. Однако эта возможность не была рас· 
смотрена: в своей смете на 1960 год Генераль
ный Секр_етарь не указал на необходимость 
установки системы охлаждения в подвальном 
помещении, и поэтому Консультативный коми· 
тет и Пятый комитет не смогли обсудить проб
лему, которая не была даже передана -на их 
рассмотрение. Обследование началось лишь в 
1960 году, и оно еще не охватило ту часть под
вального помещения, о которой идет речь. За
метив, что никакие меры не принимаются, со
трудники вновь попросили в июне 1961 года 
провести обследование этой части подвального 
помещения. Такова история пункта 34 с док· 
лада Генерального Секретаря. 

8. Поэтому сотрудники, которых это касается, 
могут теперь надеяться, что будет что-то сдела
но для улучшения условий их работы . Однако 
после завершения обследования необходимо 
будет исчислить стоимость установки оборудо
вания, представить смету Пятому комитету на 
утвержд:ение, заключить контракт, составить 
планы и установить необходимое оборудование; 
таким образом, фактически работа будет осу
ществлена не ранее 1964 года. Именно поэтому 
существенно важно установить пока временную 
систему охлаждения, которая немедленно улуч
шит условия работы, а следовательно, поднимет 
моральный дух ,соответствующих служащих. 

9. Г-н САНУ (Нигерия) согласен с Консульта· 
тивным комитетом в том, что ввиду существую
щего финансового положения Организации не 
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следует сооружать новых залов заседаний. Де
легация Нигерии поддерживает план II как в 
,0тношении расширения зала Генеральной Ас
•Самблеи, так и в отношении расширения суще
ствующих залов заседаний. Она положительно 
,0тно,сится к переоборудованию зала Совета по 
Опеке в обычный зал заседаний. 

10. Что касается установки в зале Генеральной 
Ассамблеи микрофонов и передвижного предсе
дательского стола для главных · комитетов, то 

.делегация Нигерии считает, что не были выдви
нуты убедительные доводы в пользу подобных 
расходов и что было бы лучше несколько отло
жить осуществление этого предложения. Деле
гация Нигерии поддерживает ассигнование 
14 500 долларов на завершение архитектурного 

,Qбследования и надее'I'СЯ, что в ходе этого об
следования будут приняты во внимание не толь

ко ближайшие, но и дальнейшие потребности. 

11. Некоторые делегации не уверены в том, сле
дует ли приступать к стадии I работ в подваль
ном помещении, особенно к постройке телевизи
онных студий. Делегация Нигерии считает, что 
телевидение •приобретает все большее значение, 
и она одобрит рекомендацию Консультативного 
комитета о том, что стадия I работ должна быть 
осуществлена. Подводя итоги, он говорит, что 
делегация Нигерии будет голосовать за пунк
ты 24, 26 и 27 доклада Консультативного коми
тета (А/5267) и воздержи11ся при голосовании 

пункта 25. 

12. Г-н СЕРБАНЕСКУ (Румыния) считает, что 
события показали, насколько права была Ассам
блея, отложив на шестнадцатой сессии принятие 
какого-либо решения относительно этой рабо
ты. Дополнительный год -в сущности позволил 
произвести лучший анализ будущих потребно
стей и перспектив. Хотя делегация Румынии 
встревожена значительным финан.совым бреме
нем, которое повлекут за ,собой предлагаемые 
работы, она не будет голосовать против реко
мендаций Консультативного комитета . В отно
шении расширения зала Генеральной Ассамб
леи и существующих залов заседаний она пред
почитает план II. 

13. Что касается размещения средств нагляд
ной информации в подвальном помещении, то 
делегация Румынии уже высказала в ходе пре
ний о деятельности Бюро информации свое мне
ние относительно того внимания, которое следу
ет уделять телевидению. Было бы нелогично на
чинать эту работу сейчас, не дождавшись 
результатов общего обследования по использо
ванию подвального помещения, которые Секре
тариат представит Генеральной Ассамблее на ее 
восемнадцатой сессии. 

14. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) считает, что, п~скольку 
предлагаемые решения носят временным харак
тер, расходы должны быть сведены к минимуму. 
Делегация Советского Союза интересуется, 
нельзя ли найти более экономичное и рацио-

нальное решение, нежели то, которое предла

гается Консультативным комитетом на основе 
доклада Генерального Секретаря. Во всяком 
случае она надеется, что расходы будут произ
водиться строго в пределах, установленных Ге
неральной Ассамблеей. 

15. Советская делегация не возражает в прин- _ 
ципе против расширения зала Генеральной Ас
самблеи и четырех существующих залов засе
даний в соответствии с планом, предложенным 
Консультативным комитетом. Хотя было бы по
лезно установить микgофоны в зале заседаний 
Генеральной Ассамблеи, в этом, по-видимому, 
нет настоятельной необходимости. 

16. Что касается предлагаемого расширения 
подвальных помещений для служб наглядной 
информации, то делегация Советского Союза 
удивлена, что Секретариат выдвинул подобный 
план, отнюдь не являющийся срочным, и поста
вил его в один ряд с другими видами работ, 
которые нельзя откладывать. Строительство 
телевизионных студий не является неотложным 

делом, поскольку большинство государств -
членов Организации Объединенных Наций не 
осуществляет телевизионных передач и посколь

ку существует много гораздо более срочных 
проектов. в связи с этим решение по данномr 
вопросу следует отложить до восемнадцато~ 
сессии, так как к тому времени Генеральным 
Секретарь опубликует результаты своего изу
чения, касающегося использования подвального 
помещения в целом. Комитету было бы легче 
придти к решению, если бы Председатель изъял 
пункт 111 из своей записки (A/C.5/L.734) и если 
бы решение принималось по пунктам 24 и 25 
доклада Консультативного комитета. 

17. Г-н КАРРИЛЬО (Сальвадор) говорит, что 
капитальный ремонт и строительные улучшения 
в Центральных учреждениях представляются 
как никогда Н('обходимыми, и указывает в связи 
с переделками зала заседаний Генеральной Ас
самблеи, что в соотве11ствии с правилом 25 пра· 
вил процедуры Генеральной Ассамблеи делега
ция государства - члена Организац_ии состоит 
не более чем из пяти представителеи и пяти за
местителей представителей и из необходимого 
делегаuии числа совt)тников, технических -совет
ников, экспертов и лиц, занимающих такое же 
положение. Поэтому каждая делегаци~ имеет 
право на десять мест в зале заседании Гене
ральной Ассамблеи. В силу этого делегация 
Сальвадора лишь с оговорками примет любое 
решение Генеральной Ассамблеи о сокращении 

этого числа. 

18 Г-н САНУ (Нигерия) возражает против 
кр~тики его представителем Советского Союза, 
по-видимому, за одобрение им программы п? 
расширению помещений для ,служб наrляднои 
информации. Правительство Нигерии может са
мо решать, какие виды деятельности явля1?тся 
первоочередными. Нигерия является однои из 
немногих африканских стран, располагающих 
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телевизионной службой, и расходы на эту служ
бу, безусловно, нельзя считать пустой тратой 
средств, если учесть ее эффективность в каче
стве средства массового образования. 

19. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что он не имел 
ни малейшего намерения давать советы прави
тельству Нигерии. Он говорил лишь о програм
мах Организации Объединенных Наций и о со
ответствующем месте информационных служб. 
По мнению делегации Советского Союза, эта 
служба не должна обладать приоритетом перед 
другими, более важными видами деятельности, 
такими как, например, программы экономиче

ского и социального развития. Поэтому о смете 
расходов Бюро информации следует судить ис
ходя из основных целей и задач Организации. 

20. Г-н ГРЕС (Чили) говорит, что его делега
ция поддержит план 11, который позволит изме
нить зал заседаний Генеральной Ассамблеи, не 
нарушая его общего вида, и разместить в нем 
большее чис.rю делегаций. 

21. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что онпод
держит все рекомендации Консультативного 
комитета, включая рекомендации относительно 

телевизионной студии. Когда несколько лет тому 
назад делегация Франции высказала сомнение 
относительно использования телевидения, она 
думала главным образом о потребностях слабо
развитых стран, в которых телевидение не нахо

дит широкого применения. Положение измени
лось, и телевидение стало не только средством 

политиче~кой пропаганды, но и средством обра
зования. Поэтому он не может присоединиться 
к предложению представителя Советского Со
юза. 

22. Г-н МАЛХОТРА (Непал) одобряет реко
мендации Консультативного комитета о расши
рении зала заседаний Генеральной Ассамблеи. 
Он предпочитает план 11, который, по его мне
нию, является также наиболее удачным и в от
ношении существующих залов заседаний. Он 
также поддерживает рекомендации Консуль
тативного комитета о переоборудовании зала 
Совета по Опеке. План по переоборудованию 
зала Генеральной Ассамблеи для удовлетворе
ния потребностей главных комитетов представ
ляет известный интерес, но по соображениям 
экономии, возможно, было ,бы желательно отло
жить его рас.смотрение до восемнадцатой сес
сии. 

23 Он также одобряет рекомендацию Консуль
тативного комитета о завершении в 1963 году 
архитектурного обследования. В отношении рас
ширения помещений для служб 'наглядной ин
формации он отмечает, что план Генерального 
Секретаря предусматривает помимо необходи
мой подготовительной работы постройку теле
визионной студии. Прежде чем принимать 
решение по данному вопросу, _было бы лучш~ 
подождать резу.дьтатов изучения возможностеи 
оптимального использования подвального по

мещения. 

24. Г-н ВОГАН (Директор общих служб) отме
чает, что Комитет, как •• видно, предпочитает 
пл~н II расширения зала заседаний Генераль
нои Ассамблеи. По причине, изложенной в док
ладе Генерального Секре·rаря, а также по дру
гим причинам технического и архитектурного 

порядка, Секретариат разделяет это предпочте
ние, тем более что план II облегчит любые дру
гие работы по ра,сширению зала, в которых мо
жет возникнуть необходимость. 

25. Предлагая постройку двух новых залов за
седаний, Генеральный Секретарь руководство
вался тем, что, по его мнению, больше всею 

отвечает интересам Организации. Он считает, 
что замечания Консультативного комитета, без
условно, оправдываются соображениями эконо
мии. Если придется переоборудовать один из: 
залов ·советов, то, по-видимому, . желательно, 

чтобы это был зал Совета по Опеке. В против
ном случае Экономический и Социальный Совет 
лишится помещения, которое по своим услови

ям 'Подходит для заседаний Совета. Осуществляя 
эти переделки Секретариат, безусловно, запро
сит мнение архитекторов, которые подготавли

вали проекты соответствующего зала.· 

26. В ответ на вопрос представителя Соединен
ных Штатов оратор говорит, что предполагае
мая стоимость передвижного председательского 

стола для зала заседаний Генеральной Ассамб
леи составит приблизительно 6000 долларов. 
Однако, поскольку Секретариат представил об
щую -смету, в которой нелегко выделить отдель
ные виды расходов, он просит не исключать из 

ассигнований только что приведенную им сумму. 
Во всяком случае. 135 ООО долларов, которые 
потребуются для переделок, могут быть ассиг
нованы лишь на основе соответствующего пред

ложения, выдвинутого какой-либо делегацией. 
С точки зрения экономии ,средств было бы го
раздо целесообразнее, чтобы данная работа осу
ществлялась одновременно с другими капиталь

ными мероприятиями, предусмотренными в пла 

не по расширению зала заседаний Генерально_й 
Ассамблеи. 

27. В отношении замечаний, сделщшых предста
вителем Сальвадора, оратор напоминает Коми
тету, что по завершении плана II в зале заседа
ний Генеральной Ассам.блеи будет насчиты
ваться 1335 мест для делегаций вместо имею
щихся •в настоящее время 1210 мест. 

28. Замечания, сделанные многими делегаuиями 
относительно новых помещений для служб на
глядной информации, по-видимому, означают, 
что по мнению этих делегаций, предложения 
Ген1ерального Секретаря были подготовлены нас
пех. Собственно говоря, данная проблема нахо
д•илась 'постоянно в поле зрения Генерального 
Секретаря, занимающего в настоящее время 
этот пост, и его предшественника, а нехватка 
помещения в зданиях Секретариата делает ее 
лишь более остр_ой. Лабораторные работы в на
стоящее время осуществляются в неудовлетво· 
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рительных условиях, а помещения и оборудова
ние телевизионной службы в целом нуждаются 
в модернизации. 

29. Секретариат надеется ,представить доклад 
Кпнсультативному комитету об иснользовании 
этих помещений до конца текущей сеесии. 
В сущности СекР,_етариат хотел бы приступить 
к работе до начала восемнадцатой ,еессии. 

30. К:асаясь замечания, сделанного представи
телем Соединенного К:оролевства, он . говорит, 
что, по его мнению, чем дольше будет отклады
ваться работа, тем более серьезный характер 
приобретет проблема. 

31. Г-н АРБОЛЕДА (К:олумбия) спрашивает, 
каким образом Секретариат намерен улучшить 
в подвальном помещении условия работы, из-за 
которых в настоящее время служащие испыты

вают большие неудобства, и можно ли осу
ществить техническое обследование этой части 
здания для изучения возможности кондициони- . 

рования воздуха. 

32. Г-н ВОГАН (Директор общих служб) объ
ясняет, что очень трудно поместить установку 

для кондиционирования воздуха в той части 
здания, которая первоначально была предназ- · 
начена для использования в качестве гаража и 

при проектировании которой 'Поэтому не учиты
валась необходимость создания там условий 
работы для персонала. Произведенное до сих 
пор изучение показывает, что установка аппара

та кондиционирования -воздуха в той части под
вального помещения, где воздух еще не конди

ционируется, обойдется чрезмерно дорого; 
расходы исчисляются приблизительно в 300 ООО 
долларов . для рабочих помещений, где занято 
50-60 служащих, обязанности которых застав
ляют их в течение дня бывать в разных частях 
здания ,Организации Объединенных Наций . 
В сущности единственным решением вопроса 
явилось бы предоставление этим ,служащим дру

гого помещения, но это также исключено, по

скольку на более высоких этажах нельзя раз
местить используемую ими громоздкую аппара

туру и оборудование. • Секретариат планирует 
пригласить специализированную фирму для изу
чения перспектив установки аппарата кондицио

нирования воздуха. 

33. Г-н АРБОЛЕДА (К:олумбия) отмечает, что, 
согласно заявлению Директора общих служб, 
нельзя добиться никакого улучшения вентиля
ции -подвального помещения. При данных об
стоятельствах он не видит никакого смысла в 

изучении вопроса о распространении системы 

кондиционирования воздуха на различные рабо
чие подвальные ,помещения, о котором говорит

ся в пункте 34 доклада Генерального Секрета
ря. Связанное -с этим техническое обследование 
потребует как времени, так и усилий . В течение 
этого времени служащим придет-ся продолжать 

работать в недопустимых условиях, и поэтому 

было бы желательно найти временное решение. 

Речь идет о благополучии, моральном состоя
нии и косвенно о работоспособности персонала. 

34. Г-н ВОГАН (Директор общих служб) гово~ 
рит, что, к сожалению, · временные меры не ре
шат проблемы. Аппараты кондиционирования 
воздуха не могут быть установлены без капи
тальной пере.стройки подвального помещения. 
Это по-влечет за собой в насту~пающем году рас
ходы на .сумму. ло крайней мере в 250 ООО дол
ларов. Остается фактом, что в подвальном поме
щении работает сравнительно небольшое число 
служащих. 

35. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Комитет 
должен принять лишь о~но решение в отноше

нии асtигнований. Другие решения касаются 
планов ремонта и переоборудования помещений . 
Расходы, связанные с этими работами, приве
дены в докладах, находящихся на рассмотрении 

Комитета . Решения Ко-митета будут отражены 
в докладе Докладчика Генеральной Ассамблее, 
которая, одобрив доклад, тем самым одобрит 
рекомендации К:омитета . . 

Рекомендация Консультативного коАtuтета (А/ 
5267, пункт 8) об утверждении плана II по рас
ширению зала заседаний Генеральной Ассамб
леи одобряется единогласно. 

Рекомендация Консультативного комитета 
(А/5267, пункт 9) об утверждении плана II по 
расширению четырех существующих залов засе

даний главных комитетов одобряется едино
гласно. 

Реко.мендация Консультативного комитета 
(А/5267, пункт 10) о переоборудовании зала Со
вета по Опеке в обычный зал заседаний одоб
ряется единогласно. 

36. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что К:онсуль
тативный комитет не поедставил никаких реко

мендаций относительно установки микрофонов 
в зале заседаний Генеральной Ассамблеи, но 
высказал мнение, согласно которому Генераль
ная Ассамблея, возможно, пожелает, рассмот

реть вопрос о том, следует ли утверждать эти 

работы в качестве .части общего плана или пе_
ресмотреть данныи вопрос на восемнадцатои 

сессии. В данных обстоятельст,вах он может 
поставить на голосование лишь предложение, 

выдвинутое какой-либо делегацией. Ввиду отсут
ствия подобного предложения . он считает, что 

рассмотрение вопроса откладывается до восем

надцатой сессии. 

37. Отвечая на вопрос г-на ХОДЖЕСА (Соеди
ненное К:оролевство), г-н ВОГ АН (Директор 
общих служб) подтверждает, что стоимость 

установки микрофонов в зале заседаний Гене
ральной Ассамблеи rпревысит сметные расходы, 

если работы не будут осуществляться одновре
менно с р асширением зала. Если Комитет при
мет сейчас решение об установке микрофонов, 
то можно будет составить планы и осуществить 

подготовительную работу в течение 1963 года. 
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38. Г-н КРАФТ (Дания)_., которого поддержива
ет г-н ШАХИ (Пакистан), высказывает мнение, 
что следует придерживаться линии действий, 
связанной с меньшими расходами, и предлага
ет, чтобы Комитет принял ,сейчас решение об 
установке микрофонов одновременно с работой 
по расширению зала заседаний Генеральной 
Ассамблеи . 

Предложение принимается 56 голосами про
тив 3 при 20 воздержавшихся. 

39. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что ввиду отсут
ствия каких-либо возражений или предложений 
он считает утвержденной рекомендацию Кон
сультативного комитета о завершении в 1963 
году за1<лючительной фазы архитектурного об
следоnания, решение о котором было принято в 
1959 году . 

Предложение пранuАtается. 

40. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, касаясь вопроса о новых 
помещениях для служб наглядной информации, 
которые должны быть выделены в под'вальном 
помещении здания Генеральной Ассамблеи, 
предлагает, чтобы Комитет одобрил рекомен
дации Консультативного комитета (А/5267, 
пункт 21 а и Ь) о том, чтобы предоставление этих 
помещений было ограничено стадией I плана, 
представленного Генеральным Секретарем в 
его докладе (А/С . 5/928, пункт 44); при этом 
предполагается, что в соответствии с предложе

нием Консультативного комитета Генеральный 
Секретарь представит на рассмотрение Кон
сультативного комитета и Генеральной Ассамб
леи в ходе восемнадцатой сессии общий план и 
пересмотренную смету работ в отношении под
вального помещения в целом, а также предло

жений о согласовании во времени любых анало
гичных капитальных расходов, 1<0торые Ассамб
лея может утвердить. 

41. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) замечает, что Консуль
тативный комитет не представил рекомендации 
по данному вопросу в пункте 26 своего доклада 
(А/5267) и что, следовательно, если ни одна из 
делегаций не выдвинет соответствующего пред
ложения, Комитет не обязан в настоящее время 
принимать какое-либо решение. 

42. Г-н ШАХИ (Пакистан) указывает, что в 
пункте 21 своего доклада Консультативный ко
митет ничего не говорит о том, когда Пятый 
комитет должен принять решение . К тому же 
в пункте 26 доклада Консультативного комитета 
не упоминаются ни семнадцатая, ни восемнад

цатая сессии Генеральной Ассамблеи. Новые 
помещения для телевизионной службы срочно 
необходимы, и если в скором времени будет 
представлен общий план Генерального Секре
таря по использованию подвального помещения 
в целом, то Пятый комитет сможет принять ре

шение на текущей сессии. 

43. Г-н МАЛХОТРА (Непал) говорит, что, как 
он понял рекомендации Консультативного коми-

тет а (А/5267, пункт 21 а и Ь), Пятый комитет 
не может выделить никаких ассигнований на но
вые помещения для служб наглядной информа
ции до получения им общего доклада Генераль
ного Секретаря об использовании остальной ча
сти подвального помещения . 

44. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что он также 
считает, что Комитет должен отложить приня
тие решения по стадии I плана, предусматри
вающего новые помещения для служб нагляд

ной информации, до тех пор пока он не получит 
возможности изучить общий доклад Генераль
ного Сек2етаря. 

45. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
считает, что Комитет должен безотлагательно 
провести голосование рекомендации Консульта

тивного комитета (А/5267, пункт 21 а) о том, что 
предоставление новых помещений для служб 
наглядной информации должно быть ограниче
но стадией I плана, представленного Генераль
ным Секретарем. Поскольку Консультативный 
комитет не говорит о каких-либо сроках ни в 
пункте 21, ни в пункте 26 своего доклада, было 
бы лучше исключить из предложения Председа
теля ссылку и на Консультативный комитет и 
на какую-либо сессию Генеральной Ассамблеи. 

46. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) полагает, что Комитет 
должен придерживаться процедуры , предложен· 

ной Консультативным комитетом в пункте 26 
его доклада, и не должен принимать никакого 

решения до получения общего плана Генераль· 
ноrо Секретаря. До этого времени Комитет ни
как не может установить, следует ли утвердиrь 

стадию I плана, предложенного Генеральным 
Секретарем, вообще ли отказаться от данного 
плана или изыскать какое-либо иное решение. 

47. Г-н КИТТ АНИ (Ирак), которого поддержи
вает г-н МАЛХОТРА (Непал) , предлагает, что
бы Комитет проголосовал рекомендации и за· 
мечания, сделанные Консультативным коr.ште
том в пункте 21 а и Ь его доклада. 

48. Г -н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что Ко
митет облегчит задачу Секретариата, если в 
принципе примет решение по рекомендациям 

Консультативного комитета. Если они будут 
одобрены, то во всяком случае не будут приня
ты никакие финансовые обязательства до рас
смотрения Консультативным комитетом и Гене
ральной Ассамблеей общего пл ана Генерального 
Секретаря. Маловероятно, что какой-лиvбо из 
этих органов сможет рассмотреть данныи док

лад на текущей сессии, даже если он будет 
опубликован в ближайшем будущем . 

49. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что он будет 
голосовать против рекомендаций Консультатив
ного комитета. которые представитель Ирака 
попросил поставить на голосование, ибо он с~ш
тает, что данная работа не является срочнои и 



946-е заседание - 12 ноября 1962 rода 247 

может быть отложена до восемнадцатой сессии . 
Комитету нет необходимости утверждать в на
стоящее время стадию 1, касающуюся новых 
помещений для средств наглядной информации . 
С другой стороны, делегация Советского Союза 
не возражает против идеи проведения исследо

в11ния об использовании подвального помеще
ния. 

Реко,нендации Консультативного комитета 
(А/5267, пункта 21 а и Ь) одобряются 66 голоса
ми против 8 при 5 воздержавшихся. 

50. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
спрашивает, нельзя ли до голосования ассигно

ваний, испрашиваемых по разделу 7 в целом, 
получить ответ на его вопрос относительно 

предложения представителя Пакистана, соглас
но которому возмещение остальной части сум
мы , причитающейся Всемирной организации 
здравоохранения, может быть произведено в 
течение трех , а не двух лет. 

51 . Г-н ТЕРНЕР (Контролер) отвечает, что 
между Организацией Объединенных Наций и 
Всемирной организацией здравоохранения уже 
имели место консультации по данному вопросу. 

Было бы желательно, чтобы Комитет не настаи
вал на данной линии действий, которая поставит 
ВОЗ в затруднительное положение . В строи
тельстве нового здания, которое обойдется в 
40 миллионов швейцарских франков, ВОЗ опи
рается на беспроцентный заем правительства 

Швейцарии (20 миллионов швейцарских фран
ков), процентный заем кантона Женевы (10 

миллионов швейцарских франков) и на возме
щение суммы, которую должна ей Организация 
Объединенных Наций в размере 4 425 763 швей
царских франков; остальная часть необходимых 
денежных средств была предусмотрена в бюд
жете ВОЗ на 1962 год. Поскольку соглашения, 
заключенные с правительством Швейцарии и с 
кантоном Женевы, предусматривают, что зай
мы, предоставленные этими властями, не могут 

использоваться до поступления средств из дру

гих источников, ВОЗ построила все свои планы, 
основываясь на предположении, что сумма, ко

торую Организация Объединенных Наций обяза
лась ей уплатить, будет поступать в сроки, 
установленные в резолюции 1589 (XV) Гене
ральной Ассамблеи. Принятие предложения 
представителя Пакистана ,существенно не улуч
шит финансового положения Организации Объ
единенных Наций, но весьма затруднит положе
ние Всемирной организации здравоохранения. 

52. Г-н ШАХИ (Пакистан) снимает предложе
ние, которое сделала его делегация на 945-м 
заседании, руководствуясь добрыми намерения
ми и исходя из пункта 201 доклада Консульта
тивного комитета (А/5207). 

Рекомендации Консультативного комитета 
(А/5207, пункт 202 и А/5267, пункт 27) об ассиг
новании 4 207 ООО долларов по разделу 7 одоб
ряются в первом чтении. 

Заседание закрывается в 18 час. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 
Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повестки дня : 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
должение) 
Первое чтение (продолжение) 
Раздел 7. Здания и переоборудование поме-
щений (продолжение) . 
Переоборудование центральной телефонной 
станции во Дворце Наций . . . . . . 

Общий пересмотр системы оплаты из средств 
Организации Объединенных Наций путевых 
расходов и суточных членов органов и вспо

могательных органов Организации Объеди· 
ненных Наций . . . . . . . . . . . . 

Пункт 60 повестки дня: 
Финансовые доклады и отчетность за финансовый 

год, закончившийся 31 декабря 1961 года. и 
доклады Ревизионной комиссии (окончание) 

а) Организация Объединенных Наций; 
Ь) Детский фонд Организации Объединенных На

ций; 
с) Ближневосточное агентство Организации Объ· 

единенных Наций для помощи палестинским 
беженцам и организации работ; 

d) добровольные фонды, находящиеся в распоря• 
жении Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . . . . . 

Пункт 66 повестки дня 
Назначения для заполнения вакансий в вспомо• 
rательных органах Генеральной Ассамблеи (про• 
должение): 

а) Консультативном К{)М11тете по административ
ным и бюджетным вопросам (окончание); 

f) Комитете Организации Объединенных Наций 
по пенсионному фонду персонала (окончание) 
Проекты докладов Пятого комитета Генераль
ной Ассамблее . . . . . . . . . . . . 

Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Стр. 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 947-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Вторник, 13 ноября 1962 года, 

11 час. 

Нью-Йорк 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ ПОМЕ
ЩЕНИИ (А/5205, А/5207, А/5267, А/5280, А/С.5/928, 
А/С.5/935, А/С.5/942, A/C.5/L.734) (продолжение) 

Переоборудование . центральной телефонной 
станции во Дворце Наций (А/5280, А/С.5/935) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что Генераль
ный Секретарь предлагает '(А/С .5/935) заменить 
существующую телефонную станцию и увели
чить ее пропускную способность до 2500 линий; 
общие расходы, связанные с его предложением, 
исчисляются приблизительно в 500 ООО долла
ров. Генеральный Секретарь предложил три 
возможных амортизационных плана, ни один из 

которых не потР._ебует расходов до 1964 года. 
Консультативный комитет по административ
ным и бюджетным вопросам (А/5280, пункт 11) 
поддерживает предложение Генерального Сек
ретаря и выступает за амортизационный план с 
(А/С.5/935, пункт 12), предусматривающий об
щую сумму расходов в размере 495 ООО долла
ров, подлежащих выплате в течение 1964-
1975 годов. 

252 2. Г-н КИТТАНИ (Ирак) одобряет рекоменда
цию Консультативного комитета и подтвержда

ет, что существующая телефонная сеть Европей
ского отделения Организации Объединенных 
Наций устарела с экономической точки зрения 
и должна быть заменена. Рекомендация Кон
сультативного комитета об увеличении про
пускной способности телефонной сети до 2500 

252 линий представляется ему разумной. 

3. Г-н ЗИЛ (Соединенные Штаты Америки) го
ворит, что его делегация с тревогой отмечает, 
что принцип своевременного планирования ос
новных капитальных расходов по содержанию 
или переоборудованию помещений Организации 
Объединенных Наций в Нью-Йорке и других 
городах был нарушен в отношении предложения 
о замене телефонной станции в Европейском 
отделении. Хотя делегация согласна с тем, что 
существующая система устарела и должна быть 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, 
А/С.5/919, А/ С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.l, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, А/С.5/ 
L.734, • A/C.5/L.736, A/C.5/L.740, A/C.5/.L.741, 
A/C.5/L.743) (продолжение) 

заменена, она не понимает, почему Секретари
ат не учел необходимость замены при разработ
ке модернизации в Женеве; более того, эта 
необходимость не была полностью принята во 
внимание даже при составлении бюджетной 
сметы на 1963 год. Подобно Консультативному 
комитету, Соединенные Штаты также испыты
вают сомнения относительно необходимости 
установки 500 запасных линий, которые обой-
дутся в 30000 долларов, особенно если учесть, 
что в настоящее время Организация Объеди-

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 
249 A/C.5/SR.947 



250 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

венных Наций испытывает серьезные финансо
вые затруднения. Необходимость такой уста
новки тем более трудно понять, что число со
трудников в Европейском отделении значитель
но меньше, чем в Центральных учреждениях, а . 
все служебные помещени11: и помещения для 
проведения заседаний в настоящее время пере
гружены до предела. Установка 500 резервных 
л11н11й была бы оправдана лишь в случае пла
н11рован11я строительства новых зданий для Ев
ропейского отделения. Наконец, возникает воп
рос об очередности в связи с предположением 
Консультативного комитета (1\/5280, пункт 3), 
что Генеральный Секретарь в течение ближай
ших пятн лет, возможно, будет испрашивать 
ассигнования на сумму 100 ООО долларов еже
годно для осуществления первоочередных про

ектов по содержанию и переоборудованию по
мещений в :Ж.еневе и что в течение ряда лет 
начиная с 1965 года придется произвести значи
тельные капитальные расходы в связи с про

rрамJ\lоЙ капитального ремонта и капитальных 
улучшений, которая в настоящее время разра
батывается для Центральных учреждений. Пя
тый комитет, который всегда строго критиковал 
другие органы Организации Объединенных На
ций за их неспособность установить порядок 
очередности, располагает теперь возможностью 

доказать свою заинтересованность в соблюдении 
этого принципа. По мнению делегации Соеди
ненных Штатов, перестройка помещений Цент
ральных учреждений, вызванная увеличением 
числа членов Организации Объединенных На
ций, должна производиться в более срочном по
рядке, чrм установка 500 резервных телефон
ных линий в Европейском отделении, тем бо
лее, что нет безотлагательной необходимости в 
этом оборудовании. Он был бы благодарен 
представителю Генерального Секретаря, если 
бы тот указал, какого порядка очередности, по 

его мнению, следует придерживаться в отноше

нии установки резервных линий и нельзя ли 
обойтись без этой части предложения Генераль
ного Секретаря. 

4. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
поддерживает критические замечания Консуль
тативного комитета (А/5280, пункт 2) относи
тельно времени представления предложения 

Генерального Секретаря и считает, что Комите
ту в целом необходимо отметить, что оно пред
ставляет собой отклонение от принципа долго
срочного планирования и должной оценки 
проектов на основе установленного порядка оче

редности. Он надеется, что в ответе Секретариа
та относительно 500 резервных линий будет 
обоснована необходимость связанных с этим до
полнительных расходов на сумму в 30 ООО дол
ларов. Делегация Соединенного Королевства 
приветствовала бы дополнительную информацию 
относительно распределения расходов ве вре

мени: согласно амортизационному плану, одоб
ренному Консультативным комитетом (А/5280, 
пункт 11), наиболее крупные расходы придется 
щ~оизвести в 1965 году, но этот Комитет выска-

зал мысль о том, что данные расходы, возмож

но, удастся распределить между 1965 и 1966 го
дами. Г-н Ходжес склонен поддержать это пред
ложение и, более того, перенести часть общих 
расходов с 1965 на 1966 или 1967 год. 

5. _r-н ПАЛТИ (Заместитель директора Евро~ 
пеискоrо отделения Организации Объединен
ных Наций) подчеркивает, что не следует сме
шивать программу модернизации Европейского 
отделения с предложением о замене телефонной 
станции. Первая программа была составлена в 
1955 году и обсуждалась в 1956 году. Ее цель 
заключалась в переоборудовании зданий и по
ме~ений в Женеве с учетом новых потребно
стеи; в то время было высказано мнение о том, 
что можно отложить модернизацию телефон

ной сет:~. Теперь такая модернизация приобрела 
срочныи характер, поскольку существующая те

лефонная сеть крайне перегружена. Фактически 
данный вопрос бьщ затронут в бюджетной сме
те Генерального Секретаря на 1963 год (А/5205, 
стр. 65), но не было возможности представить 
какие-либо конкретные предложения до завер
шения и оценки обследования, производимого 
швейцарской телефонной администрацией и 
Международным союзом электросвязи. 

6. Предложение об установке 500 резервных 
телефонных линий во Дворце Наций было сде
лано по рекомендации швейцарской телефонной 
администрации и Международного союза элект
росвязи. Телефонный коммутатор во Дворце 
Наций фактически обслуживает ГАТТ, а также 
отделения во Дворце Наций, и число внутрен
цих добавочных номеров является явно недоста
точным. Во-вторых, имели место переговоры 
со швейцарскими властями относительно воз
можности строительства зданий вблизи Дворца 
Наций для размещения делегаций. Эти здания 
будут обслуживаться тем же центральным ком
мутатором. Наконец, учитывая мнение экспер
тов, было сочтено более целесообразным истра
тить в настоящее время сравнительно скромную 

сумму в 30 ООО долларов на установку дополни
тельных 500 линий, нежели откладывать это на 
будущее, когда подобная установка может обой
тись гораздо дороже. 

7. В отношении амортизационного плана, ре
комендованного Консультативным комитетом 
(А/5280, пункт 11), возможно, удастся распре

делить сумму в 386 600 долларов между 1965 и 
1966 годами, поскольку сомнительно, что уста
новка новой телефонной станции будет завер
шена к 1965 году. В сущности установку можно 
растянуть на трехлетний период, с тем чтобы 
выплаты производить в 1965, 1966 и 1967 годах. 
Данный вопрос будет пересмотрен в 1964 году 
в связи с подготовкой окончательной сметы. 

8. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
благодарит Заместителя директора Европейско
го отделения за предоставленные им сведения. 

Однако замечание о замене телефонной стан-
•. ции во Дворце Наций, сделанное вскользь Гене-
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ральным Секретарем в его бюджетной смете на 
1963 год, не может рассматриваться как долж
ное представление общей программы на пред
мет установки порядка очередности. Г-н Ходжес 
принимает к сведению возможность распределе

ния расходов, связанных с предложением Ге
нерального Секретаря на несколько лет. 

9. Г-н ЗИЛ (Соединенные Штаты Америки) го
ворит, что он также благодарен за представлен
ные разъяснения. Однако он не считает убеди
тельной информацию относительно 500 резерв
ных линий, особенно если учесть существующие 
финансовые затруднения. С другой стороны, по
скольку речь идет о сравнительно скромной 
сумме, Соединенные Штаты не будут голосо
вать против предложения Генерального Секре
таря. 

10. Г-н ГРЕС (Чили) поддерживает предложе
ние об установке 500 резервных телефонных ли
ний, а также амортизационный план, в пользу 
которого высказался Консультативный комитет. 
Опыт свидетельствует о том, что в конечном 
счете расходы оказываются меньшими, если ре

шения по переоборудованию зданий и помеще
ний принимаются заранее, а не импровизи

руются в тот момент, когда потребность в этом 
уже стала крайне острой. 

11. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам) хотел бы заверить предста
вителя Соединенных Штатов в том, что 
Консультативный комитет принял решение о це

лесообразности установки 500 резервных теле
фонных линий во Дворце Наций, поскольку 
данная телефонная система обслуживает также 
ГАТТ и другие отделения, расположенные за 
пределами Дворца Наций, поскольку представ
ляется вероятным, что вблизи Дворца Наций 
будут построены дополнительные здания и по

скольку возможно, что некоторые виды деятель

ности Организации Объединенных Наций будут 
в дальнейшем переведены в Женеву. С финан
совой точки зрения представляется целесообраз
ным установить немедленно в общей сложнос111 
2500 внутренних добавочных номеров, с тем 
чтобы избежать возможности более крупных 
расходов в связи с установкой 500 дополнитель
ных линий в дальнейшем. 

Реко,нендации Консультативного ко1,tитета (А/ 
5280, пункт 11) о переоборудовании телефонной 
станции во Дворце Наций, о расширении ее 
пропускной способности в общей сложности до 
2500 линий и амортизации связанных с этим рас
ходов в соответствии с планом (с), представлен
ным в докладе Генерального Секретаря (А/С.5/ 
935, пункт 12), одобряются единогласно в пер
вом чтении. 

Общий пересмотр системы оплаты из средств Организа
ции Объединенных Наций путевых расходов и суточных 
членов органов и вспомогательных органов Организации 
Объединенных Наций (А/5263, А/С.5/930) 

12. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание на 
доклад Генерального Секретаря (А/С.5/930), в 

котором он высказывает мнение о назревшей не
обходи:-,юсти осуществить ,пересмотр сущест
вующеи системы оплаты путевых расходов, ко

торые до сих пор определялись резолюцией 
1075 (XI) Генеральной Ассамблеи, и предлагает 
новый текст для замены этой резолюции. В сво
ем докладе (А/5263) Консультативный комитет 
выразил согласие, что во избежание дальней
ших затруднений было бы целесообразно пере
смотреть текст существующей резолюции; его 
замечания и рекомендации представлены в при

ложении к упомянутому документу, в котором 

собраны воедино различные тексты и предложе
ния в доступной для сравнения форме. 

13. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что за
дача Пятого комитета по рассмотрению данно
го вопроса была значительно облегчена ясным 
и всесторонним докладом Генерального Секре
таря, который содержит убедительный анализ 
трудностей, возникающих в связи с применени

ем резолюции 1075 (XI) Генеральной Ассамб
леи, и предложения по их устранению . Ни Гене
ральный Секретарь, ни Консультативный коми
тет не предложили каких-либо изменений в 
отношении самой системы. Следует отдать долж
ное Генеральному Секретарю за проявленную 
им инициативу, выразившуюся в том, что им 

был предложен новый текст, в котором возник

.тта безотлагательная необходимость в результа
те развития Организации за последние годы и 

учреждения новых органов. Как указал Гене
ральный Секретарь в своем докладе (А/С.5/930, 
пункт 13), действующая в настоящее время ре
золюция 1075 (XI) в слУ.чае ее строгого толко
вания не может распространяться на все вновь 

возникающие случаи. 

14. Он приветствует предложенный новый текст 
подпункта ai пункта 3 постановляющей части 
(А/5263, приложение, колонка В), в котором 
принята во внимание установившаяся за послед
нее время практика проведения возобновленных 
сессий Генеральной Ассамблеи. Многие делега
ции, включая делегацию Аргентины, осуждают 
эту практику, и он считает, что было бы полез
но вынести ясное решение, согласно которому 
выплаты каждому государству-члену должны 
покрывать путевые расходы лишь пяти предста
вителей, вне зависимости от того, сколько ча
стей имеет та или иная сессия. Он решительно 
поддерживает рекомендацию Консультативного 
комитета о том, чтобы соответствующее поста
новление было включено в приложение к резо
люции (там же, приложение, колонка D). 

15. Генеральному Секретарю также следует от
дать должное в связи с разъяснением значения 
выражения «следственные или согласительные 
комиссии» [пункт l d (iii) постановляющей ча~!и 
резолюции 1075 (XI)] в новом подпункте Ь (ш) 
пункта 3 постановляющей части (А/5263, прило
жение, колонка В) . Однако текст, предложен
ный Консультативным комитетом для этого под
пункта, является еще более ясным, и поэтому 
г-н Кихано поддержит его. 
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16. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль), касаясь подпунк
та c(iii) -пункта 1 1rюстановляющей части 
резолюции 1075 (XI), говорит, что ему непонят
но, почему Генеральный Секретарь пришел к 
выводу о том, что уже нет необходимости особо 
упоминать Комиссию по наркотическим средст
вам. Одна из целей нового текста заключается 
в уста новлении принципа, согласно которому 

требуется особое решение в отношении вспомо
гательных органов, члены которых назначаются 

непосредственно их правительствами. Резолю
ция 1075 (XI), в которой Генеральная Ассамб
лея сделала явное исключение в отношении 

Комиссии по наркотическим средствам, должна 
быть заменена новым текстом . Могут возник
нуть всевозможные трудности в связи с про

цедурой, согласно которой постановление какой
лнбо резолюции считается сохраняющим силу 
после того, как сама резолюция заменяется но

вой, и, безусловно, было бы целесообразно со
ста вить новый текст таким образом, что6ы ис
ключить возможность неправильного толкова

ния . 

17. Г-н КИРКБРАйД (Секретариат) соглаша
ется, что было бы полезным вновь изложить 
содержащееся в резолюции 1075 (XI) решение 
Генеральной Ассамблеи об исключении, касаю
щемся Комиссии по наркотическим средствам, 
возможно, в приложении к новому тексту. 

18. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что Генеральный Секретарь проявил 
полезную инициативу, предложив новый текст, и 
что ему следует отдать должное за ясность это

го текста. Касаясь пункта 4 приложения к ново
му тексту, он спрашивает, будет ли Генеральная 
Ассамблея в дальнейшем иметь возможность 
изменять условия проезда, изложенные в этом 

пункте, или же данный пункт будет иметь обяза
тельную силу. 

19. Г-н КИРКБРАйД (Секретариат) отвечает, 
что данное положение отнюдь не предопределя

ет дальнейших решений Генеральной Ассамб
леи по этому вопросу. 

20. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету про
вести голосование по тексту, предложенному 

Генеральным Секретарем, с поправками, вне
сенными в него Консультативным комитетом 
(А/5263, колонки В и D). 

Текст принимается 67 голосами при 1 воздер
жавшемся, при~1ем никто не голосовал против. 

21. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
просит подтвердить, что только что проведенное 
голосование является также одобрением тех за
мечаний Консультативного комитета, которые 

непосредственно не отражены в тексте . 

22. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ подтверждает это. 

ПУНКТ 60 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Финансовые доклады и отчетность за финансо
вый год, закончившийся 31 декабря 1961 года, 

и доклады Ревизионной комиссии ( оконча
ние):* 

а) Организация Объединенных Наций· 
Ь) Детский фонд Организации Объ;диненных 

Наций; 
с) Ближневосточное агентство Организации 

Объединенных Наций для помощи палестин
ским беженцам и организации работ; 

d) добровольные фонды, находящиеся в распо
ряжении Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по делам беженцев 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОИ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/ L.737) 

23. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, объявляет 
следующие изменения в тексте проекта доклада 

(A/C.5/L.737): в пункте 4 слова «предыдущий 
год - и» должны быть заменены словами «ко
нец предыдущего года», а слова «неиспользован

ных ассигнований» в конце этого пункта долж
ны быть заменены словами «нераспределенных 
ресурсов» ; в пункте 6 следует изъять слова · « без 
возражений» . 

24. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) предлагает изъять из 
пункта 3 последнее предложение и включить в 
этот пункт после первого предложения следую

щую фразу: «По этому вопросу Пятый комитет 
одобряет замечания, сделанные Консультатив
ным комитетом в пунктах 49-51 его седьмого 
доклада Генеральной Ассамблее на ее семнад
цатой сессии (А/5207) ». Он также предлагает 
включить после пункта 3 новый пункт, в котором 
бы говорилось, что по изложенным им причи
нам делегация Советского Союза не смогла 
одобрить доклад Ревизионной комиссии об от
четности Организации Объединенных Наций. 

25. Г-н КВАО (Гана) , Докладчик, соглашается 
с этими поправками. 

Проект доклада (A/C.5/L.737) с внесенны,ми о 
него поправками принимается. 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Назначения для заполнения вакансии в вспомо

гательных органах Генеральной Ассамблеи 
(продолжение): * * 

а) Консультативном комитете по администра
тивным и бюджетным вопросам ( оконча
ние)* * ~ 

f) Комитете Организации Объединенных Нации 
по пенсионному фонду персонала ( оконча
ние)* * 

ПРОЕКТЫ ДОКЛАДОВ ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.738, A/C.5/L.739) 

Проекты докладов (A/C.5/L.738 и AJC.5/ 
L.739) принимаются. 

Заседание закрывается в 12 час. 10 мин. 

* Перенесено с 915-го заседания . 
** Перенесено с 931-го заседания. 
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Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про

долженис1) 
Первое чтение (продолжение) . 
Часть V. Специальные программы (продолже

ние): раздел 13. Экономическое развитие; 
раздел 14. Социальная деятельность; раз- · 
дел · 15. Деятельность в области прав чело
века; раздел 16. Государственно-администра
тивная деятельность; ра:~дел 17. Контроль 

Стр. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый rод 
(А/5121 и Согr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, . А/5272 и Corr.I, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.l, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, А(С.5/ 
L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/,L.734, A/C.5/L.736, 
A/C.5/L.740/Rev.l, A/C.5/L.741, A/C.5/L.743) 
(продолжение) 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение) 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (А/5205, 
А/5217, А/С.5/937, A/C.5/L.736, A/C.5/L.740/Rev.l, А/С .5/ 
L.741) (продолжение)* : РАЗДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕС
КОЕ РАЗВИТИЕ; РАЗДЕЛ 14. СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТЬ ; РАЗДЕЛ 15. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛА
СТИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА; РАЗДЕЛ 16. ГОСУДАРСТ
ВЕННО-АДМИНИСТРАТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; 
РАЗДЕЛ 17. КОНТРОЛЬ НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ 
СРЕДСТВАМИ 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Коми
тета на пересмотренный текст проекта резолю
ции, представленного делегацией Соединенных 
Штатов (A/C.5/L.740/Rev.1). 

2. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что, представляя первоначальный 
проект резолюции (A/C.5/L.740) на 943-м засе
дании, он разъяснил, что стремится не столько к 

сохранению точных формулировок, сколько к 
достижению возможно более широкого согла
сия в отношении принятия мер, которые исклю-

* Перенесе.но с 945-ro заседаняя. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 948-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Среда, /4 ноября 1962 года, 

15 час. 30 мин. 

чили бы возникновение у Комитета тех же 
проблем на восемнадцатой сессии. Поскольку 
первоначальный проект вызвал у некоторых 
делегаций сомнения и поскольку представитель 
Бразилии представил несколько поправок (А/ 
C.5/L.741), он попытался принять во внимание 
оба эти фактора и составить совместно с пред
ставителем Бразилии компромиссный текст, в 
отношении которого имеется большая вероят- . 
ность единогласного принятия. 

3. Единственное различие между новым и ста
рым текстами преамбулы зак.1ючается во введе
нии одного пункта - четвертого - в пересмотрен

ный проект. Этот пункт был добавлен для заме
ны текста пунктов 2 и 3 постановляющей части 

· первоначального проекта более общим изложе
нием важной мысли, в отношении которой, по
видимому, было достигнуто согласие в ходе пре
ний и согласно которой по окончании · чрезвы
чайного двухлетнего периода (1961-1962 rоды) 
в отношении части V бюджета будут соблю~ 
даться обычные финансовые правила и прак

тика. 

4. В сотрудничестве с представителем Бразилии 
текст постановляющей части был упрощен. 
Она состоит теперь только из трех пунктов, из 

которых первый идентичен соответствующему 

пункту первоначального проекта. Последние два 
пункта отличаются как от первоначального тек

ста, так и от текста поправок Бразилии. 

5. В пункте 2 постановляющей части говорится 
не об «исчерпывающем» исследовании, как это 

было предложено в поправке Бразилии, а про
сто об «исследовании» связи между программа

ми, финансируемыми по обыкновенному бю0дже
ту, и различными программами техничес~ои по

мощи Организации Объединенных Нации, вхо
дящими в компетенцию Комитета технической 
помощи, что также означает, что Комитету тех
нической помощи не придется рассматривать 

программы специализированных учреждений. 
У Комитета не будет вре.мени осуществить ис
черпывающее исследование подобного родаz и к 
тому же существует комитет - сnециальныи ко

митет, учрежденный в соответствии с резолюци

ей 851 (XXXII) Экономического и Социального 
Совета,- которому особо поручена данная за

дача. 

6. Пункт 3 постановляющей части является наи
более важным. После того как делегации Сое
диненных Штатов и Бразилии пришли к согла
сию в отношении данного текста, Председатель 

253 A/C.5/SR.948 
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Консультативного комитета по административ
ным и бюджетным вопросам предложил внести 
в него поправку, с тем чтобы принять во внима
ние практику, которой обычно придерживается 
Консультативный комитет. Делегации Соединен
ных Штатов и Бразилии согласились с предло
жением Председателя Консультативного коми
тета. Поэтому первая часть пункта 3 постанов
ляющей части будет звучать следующим обра
зом: «предлагает Консультативному комитету 
по административным и бюджетным вопросам 
незамедлительно рассмотреть это исследование, 

сообщить Генеральному Секретарю свои заклю
чения и рекомендации и представить об этом 
доклад Генеральной Ассамблее в срочном по
ряд1<е, чтобы помочь ... ». 

7. Если пересмотренный проект резолюции бу
дет принят, Консультативный комитет и Коми
тет технической помощи будут представлять 
Генеральному Секретарю и Генеральной Ассам
блее все сведения, необходимые для рассмотре
ния вопроса о том, какую сумму следует преду

сматривать по бюджету на специальные про
граммы. 

8. Г-н Ключник был бы благодарен Контролеру, 
если бы тот указал, считает ли он удовлетвори
тельной процедуру, предложенную в данном 

тексте. 

9. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) го
ворит, что он представил поправки к первона

чальному проекту резолюции по двум причинам: 

во-первых, он придает первостепенное значение 

программам технической помощи, которые, по 
его мнению, тесно связаны с целями Устава, в 
том числе с поддержанием мира и безопаснос
ти; во-вторых, он считал необходимым попытать
ся разрешить проблемы, возникающие в связи 
с бюджетной процедурой. 

10. В первоначальном проекте имелись момен

ты, вызывавшие беспокойство у некоторых де
легаций, которые опасались, что он приведет к 

установлению предельной суммы расходов на 
оказание технической помощи в дальнейшем. 
Эти вызывающие беспокойство моменты не фи
гурируют в тексте, по которому делегациям 

Соединенных Штатов и Бразилии удалось до
стичь согласия после нескольких дней консуль
таций . 

11. Он с похвалой отзывается о примирительной 
позиции, занятой делегацией Соединенных Шта
тов, снимает свои поправки (A/C.5/L.741) и го
ворит, что поддержит новый пересмотренный 
текст, который должен быть приемлем для всех 

делегаций. 

12. Делегация Бразилии соглашается с новой 
формулировкой пункта 3 постановляющей ча
сти, предложенной Председателем К~>Нсульта
тивноrо комитета. 

13. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что Ге
неральный Секретарь с удовлетворением отме-

чает, что Комитет нашел решение, которое, как 
видно, пользуется поддержкой большинства 
делегаций и которое позволит сохранить ассиг
нования на специальные программы в 1963 ro· 
ду в размере 6,4 миллиона долларов . 

14. Генеральный Секретарь также с удовлетво
рением отмечает, что Комитет предусматривает 
учреждение аппарата по рациональному рас

смотрению и определению размера ассигнований 
на часть V бюджета на 1964 и последующие 
годы. Этот аппарат обладает теми большими 
преимуществами , что он позволяет принимать 

во внимание потребности программ и финансо
вые соображения. 

15. Он хотел бы заверить Комитет, что вне за
висимости от того, будет принят данный проект 
резолюции или нет, ассигнования на специаль

ные проr_0а~\1мы не будут использоваться таким 
образом, чтобы нанести ущерб будущим перс· 
пективам . Точнее говоря, Генеральный Секр е· 
тарь не возьмет на себя в 1963 году каких-либо 
обязательств, которые вызовут увеличение ас
сигнований в 1964 году, а осуществление про
ектов, начатое в 1963 году, будет продолжено 
в следующем году, если это позволят имеющие

ся денежные средства. Наконец, Генеральный 
Секретарь будет, разумеется, руководствоваться 
в 1963 году заключениями и рекомендациями, 
которые предлагается Консультативному коми
тету и Комитету технической помощи предста
вить ему в соответствии с пунктами 2 и 3 по· 
становляющей части проекта резолюции. Есте
ственно, Генеральный Секретарь крайне заин
тересован в том, чтобы меры, предложенные 
в этих двух пунктах, были осуществлены так 
быстро, как это позволяют обстоятельства, и 
чтобы Генеральная Ассамблея рассмотрела 
данный вопрос сразу же после открытия ее во· 

семнадцатой сессии. 

16. Г-н РАБЕТАФИКА (Мальrашская Респуб
лика) с удовлетворением отмечает, что напря · 
женные усилия представителя Соединенных 
Штатов и других членов Комитета по уточне· 
нию и улучшению первоначального проекта 
резолюции Соединенных Штатов рассеяли неко
торые опасения, испытываемые различными де

легациями в отношении текста, который мог бы 
привести к ограничению увеличения числа щю
грамм технической помощи или свободы дейст
вий Генерального Секретаря в этой области. 
Делегация Мальrашской Республики никогда 
не сомневалась в добросовестности и в добрых 
намерениях Соединенных Штатов; ее сомнения 
касались существовавшей процедуры и не1<0то
рых технических аспектов предложенного тек
ста. Пересмотренный текст рассеял эти сомне

ния. Подобно делегациям Мали и Туниса, деле
гация Мальrашской Республики, безусловно, 
предпочла бы, чтобы Комитет не утверждал ни
какого проекта резолюции, но следует признать 
необходимость хорошо разработанной финан
совой политики. 
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17. Наконец, единодушие было дnстигнуто в 
отношении четырех главных целей : точное опре
деление связи между специальными программа

ми, финансируемыми по части V бюджета, и дру
г11м11 программами технической помощи; рацио
нализация этой связи; разумное использование 
ассигнований; необходимость разработать соот
ветствующие указания, которыми мог бы руко
водствоваться Генеральным Секретарь при под
готовке и осуществлении программ технической 
помощи. Делегация Мальгашской Республики, 
которая готова поддержать любое предложе
ние, учитывающее эти цели, будет голосовать за 
проект резолюции Соединенных Штатов, пред
ставляющий собой удачный компромисс между 
первоначально высказанными противоречивыми 

взглядами. 

18. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) говорит, что он 
намеревался поддержать поправки, представлен

ные делегацией Бразилии , и с удовлетворением 

отмечает, что в новый , пересмотренный текст 
включены основные положения этих поправок . 

19. Он благодарит делегации Бразилии и Сое
диненных Штатов за добрую волю и примири
тельllое отношение, проявленное ими при дости

жении согласия по компромиссному тексту, ко
торый, как видно, является приемлемым для всех 

делегаций. 

20 . .Г-н АХ.МЕД (Судан) благодарит представи
те.11я Бразилии за прояв.11енную им инициа
тиву при представлении поправок к первон а 
чальному предложению и представителя Соеди
ненных Штатов за его готовность пойти на 
компромисс . Хотя г-н Ахмед считает пересмотрен
ный проект приемлемым, он по-прежнему по
лагает, что можно было бы обойтись без этого 
проекта и что Комитет достиг бы тех же целей, 
не принимая никакой резолюции. 

21. В первых трех пунктах преамбулы лишь 
излагаются общеизвестные факты, а в четвер
том - уточняется, что средства, предусматри· 
ваемые по обыкновенному бюджету, должны 
использоваться так же, как обычно используют
ся все подобные средства. Пункт 1 постанов
ляющей части представляется излишним, по
скольку Комитет во всяком случае утвердит, 
как он делает это ежегодно, резолюцию об ас
сигновании средств на следующий финансовый 
год. В пункте 3 постановляющей части Ассамб
лея предлагает Консультативному комитету вы
полнить задачу, которая входит в его обычные 
функции. Пункт 2 постановляющей части явля
ется единственным пунктом, в котором, по-види
мому, содержится что-то новое и полезное, хотя 
г-н Ахмед совершенно уверен в том, что Секре
тариат всегда делал все возможное для рацио
нализации программ и предотвращения дубли
рования деятельности. Он надеется, что делега
ция Соединенных Штатов согласится на незна
чительное изменение формулировки третьего 
пункта преамбулы, который представляется не
сбалансированным. Текст будет улучшен, если 
слова «могут в лучшем случае быть удовлетво-

рены лишь частично» во второй II третьей стро
ках русского текста будут заменены словами 
«могут частично быть удовлетворены» . Он счи
тает, что следует исключить слова «незамедли

тельно» и «в срочном порядке» в пункте 3 по
станов.;71яющей части, ибо ясно, что Консульта
тивныи комитет сможет рассмотреть исследова

ние не раньше своей летней сессии, и поэтому 
будет не в состоянии представить доклад Ге
неральной Ассамблее до ее восемнадцатой сес
сии. 

22. Делегация Судана поддержит проект резо
люции, поскольку в нем не преследуется цель 

предопределить размер ассигнований на техни
ческую помощь по обыкновенному бюджету на 
1964 и последующие годы. 

23. Г-н Ахмед надеется, что Комитет техниче
ской помощи и Консультативный комитет вы
полнят возложенные на них задачи, не испыты

вая чувства, что на них оказывается какое-то 

давление. Он также надеется , что в дальнейшем 
Генеральный Секретарь без колебаний будет 
ставить Комитет в известность о своем мнении, 
если в течение какого-то года он не сможет ис

пользовать часть ассигнований, выделенных на 
этот год, и сочтет необходимым перенести на 
следующий год какую-то часть соответствующих 
денежных средств или проектов. Точно так же 
он надеется, что смысл обсуждаемого предло
жения и продолжительные прения, предшество

вавшие его принятию, не окажут на Генераль
ного Секретаря столь сильного влияния, что он 
будет чувствовать себя не вправе представлять 
просьбы об ассигновании средств, которые ка
жутся ему оправданными . 

24. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, вне зависи
мости от окончательного решения по проекту 

резолюции, он в соответствии с обычной про
цедурой поставит на голосование вопрос об 
ассигнованиях, испрашиваемых по каждому 

разделу части V бюджета. 
25. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) приветст
вует готовность идти на компромисс, проявлен

ную делегацией Соединенных Штатов, готов
ность, которой всегда должен руководствоваться 
Комитет, чтобы некоторые страны не оказались 
в неловком положении, когда они · принимают 

участие в прениях, представляющих для них не

посредственный интерес . Пересмотренный про
ект резолюции не является совершенным - соб~ 
ственно говоря, никакой те1<ст не может быть 
совершенным, - но он будет значительно улуч
шен, ес:1и опустить четвертый пункт преамбулы, 
которыи ничего не добавляет, и если также опу
•стить пункт 1 постановляющей части, поскольку 
подобное постановление неуместно в резолюции 
носящей принципиальный характер, тем боле~ 
что решение об ассигновании 6,4 миллиона дол
ларов на 1963 год будет в любом случае при
нято в обычном порядке. Делегация Берега 
Слоновой Кости надеется, что представитель 
Соединенных Штатов согласится с эп1J1ш по
правками, но даже если он не согласится, де-
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.1егация будет голосовать за проект резолюции 
в представленном виде. 

26. Г-н ДИЕС ДЕ МЕДИНА (Боливия) гово
рит, что он безоговорочно поддерживает пере
смотренный проект резолюции. Однако следует 
отметить, что в пункте 3 постановляющей части 
смысл английского текста будет более правиль
но передан на испанском языке, если слова 

«estaЫecer una relaci6n» будут заменены слова
ми «oblener una relaci6n» и если конец предложе
ния после слова «f uentes» будет исправлен сле
дующим образом: «у para llegar а estaЬ!ecer !а 
cuantia del credito para et titulo V del presu
puesto». 

27. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ заверяет представителя 
Боливии в том, что его замечания будут приня
ты во внимание при разработке окончательной 
формы проекта резолюции. 

28. Г-н САНУ (Нигерия) отдает должное всем 
делегациям, чья добрая воля позволила придти 
к компромиссу, особенно делегациям Соединен
ных Штатов и Бразилии . П~ресмотренный текст 
является удовлетворительным, и делегация Ни
герии будет голосовать за него. Однако, подоб
но представителю Судана, г-н Сану хотел бы 
подчеркнуть, что подчеркивание особой срочно
сти в пункте 3 постановляющей части не нано
сит ущерба положению, содержащемуся в пунк
те I постановляющей части, об ассигновании 
6,4 миллиона долларов на 1963 год. Во избежа
ние какого-либо недоразумения в !Пункте 3 по
становляющей части можно было бы добавить 
слова «на будущие финансовые годы». Фактор 
времени имеет значение лишь в том смысле, 

что Комитет технической помощи должен подго
товить свое исследование до того, как Пятый 
комитет займется частью V бюджета на восем
надцатой сессии. Текст не должен создавать 
впечатления, будто Консультативному комитету 
и Комитету технической помощи предлагают 
рассмотреть исследование в срочном порядке, 

с тем чтобы можно было внести изменения в ас

сигнования на 1963 год. 

29. Г-н БУДЖАКДЖИ (Алжир) говорит, что 
он поддержит пересмотренный проект резолю
ции. Хотя делегация Алжира предпочла бы в 
принципе вернуться к уровню • ассигнований 
1961 года, она будет голосовать за ассигнование 

6 4 миллиона долларов на 1963 год ввиду уве
л~чения потребностей в технической помощи и 
заявок, создающих новое •положение, с которым 
необходимо считаться. В преамбуле проекта ре
золюции ясно отражено это положение, особенно 
в том пункте, где признается, что данные по
требности могут быть в лучшем случае удовлет
ворены «лишь частично» за счет средств, преду
сматриваемых в бюджете на специальные про

граммы. 

30. Однако делегация Алжира удивлена , чrо в 
одной и той же резолюции охватываютс~ два 
вопроса, которые носят весьма различныи ха
рактер, а именно исследование общего характе-

ра и ассигнование по обыкновенному бюджету. 
Пункт 1 постановляющей части представляется 
излишним, ибо ассигнование 6,4 миллиона дол
ларов на 1963 год будет во всяком случае по
ставлено на голосование в соответствии с обыч
ной процедурой; к тому же нет никаких основа
ний упоминать в резолюции о сумме, ассигнуе
мой по тому или иному разделу обыкновенного 
бюджета. • 

31. Делегация Алжира с удовлетворением от
мечает, что Комитет уделяет такое внимание 
этой важной ,стороне деятельности Организации 
Объединенных Наций, и она хотела бы поблаго
дарить представителей Соединенных Штатов и 
Бразилии и все другие делегации, благодаря 
усилиям которых удалось придти к соглаше

нию. 

32. Г -н МХЕДХЕБИ (Тунис) выражает удов
летворение в связи с успешным завершением 

усилий по достижению компромис.са, которые 
были приложены рядом делегаций и в результа
те которых Комитет сможет одобрить ассигно
вания на техническую помощь значительным 

большинством и тем самым продемонстрировать 
свой интерес к этой жизненно важной стороне 
деятельности Организации Объединенных На
ций. Пересмотренный :проект резолюции рассеял 
все опасения, которые некоторые делегации, вс1З

можно, испытывали в отношении первоначаль

ного текста, предложенного Соединенными Шта
тами, и его основное достоинство заключается 
в том, что в нем подчеркнуто значение, которое 

Организация Объединенных Наций придает тех
нической помощи. 

33. Г-н ЛЮ (Китай) приветствует пересмотрен
ный текст проекта резолюции и дополнительные 

разъяснения, данные представителем Соединен
ных Штатов . Делегация Китая придает особое 
значение четвертому пункту преамбулы, 1<0то
рый, по ее мнению, имеет такую же силу, как 

если бы он был включен в постановляющую 
часть резолюции. Oii надеется, что исследование, 
которое будет осуществлено Комитетом техниче
ской помощи, позволит Генеральной Ассамблее 
на восемнадцатой сессии или даже на текущей 
сессии принять принципиальное решение о ста

билиз ации на разумном уровне ассигнований по 
части V бюджета на 1964 год и на дальнейшие 
финансовые годы с учетом не только потребно
стей, но также финансовых ресурсов Организа
ции. Исходя из этих соображений, делегация 
Китая поддержит проект резолюции. 

34. Г-н ЛИМА (Камерун) отдает должное де
легациям Бразилии и Соединенных Штатов за 
их готовность пойти на компромисс. Делегация 
Камеруна будет голосовать за проект резолю
ции, поскольку в нем уже не устанав,:11иваются 
ограничения в отношении ассигновании на тех

ническую помощь в 1963 году или в последую
щие финансовые годы. Резолюция может послу
жить основой для работы, которую предстоит 
продеJiать в будущем. 
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35. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) благодарит всех только что выступшfших 
представителей и признает, что представитель 
Бер~га Слоновой Кости был , прав, заявив, что 
текст проекта резолюции неизбежно окажется 
несовершенным. Он заверяет представителя Ни
герии в том, что пункт 3 постановляющей части 
не может привести и не приведет к лересмотру 

ассигнования 6,4 миллиона долларов на 1963 • 
год. Аналогичным образом резолюция не за
тронет чрезвычайных ассигнований на период 
1961-1962 годов . . Делегация Соединенных Шта
тов особенно хотела бы избежать впечатления, 
будто проект резолюции может каким-либо об
разом предопределить будущие решения. Она 
хотела бы пойти навстречу пожеланиям всех 
делегаций, которые предложили поправки, но 
ввиду того что составление существующего тек

ста потребовало продолжительной и кропотли
вой работы, она просит все делегации воздер-

1 жаться от внесения новых поправок и поддер

жать проект резолюции в представленном виде, 

даже если он не является совершенным. Основ
ная цель проекта заключается в том, чтобы под
черкнуть значение части V бюджета и деятель
ности по · оказанию технической помощи. 

36. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что до сих 
пор он не принимал участия в прениях, посколь

ку другие делегации, особенно делегации Алжи
ра, Берега Слоновой Кости, Нигерии, Судана и 
Туниса, высказали его точку зрения, согласно 
которой не следует ограничивать свободу дей
ствий Генерального Секретаря и устанавливать 
каких-либо предельных сумм. Делегация Ирака 
поддержит пересмотренный текст проекта резо
люции, но считает, что пункт l постановляющей 
части является бессмысленным и противоречит 
установленной процедуре. Создастся совершен
но неправильное и ненормальное положение, 

если этот пункт будет одобрен до того, как Ко
митет утвердит ·ассигнование 6,4 миллиона дол
ларов в первом чтении. Он надеется, что делега
ция Соединенных Штатов снимет этот пункт, 
который создает опасный прецедент; если этот 

пункт останется, он просит поставить его на 

раздельное голосование . 

37. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) признает справедливость замечания пред
ставителя Ирака и предлагает заменить слово 
« ассигновать» словами «предусмотреть» или 

«включить». 

38. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что . он пред
почел бы просто изъять ;этот пункт, но ввиду 

предложения представителя Соединенных Шта
тов он лишь просит, чтобы пункт l постанов
ляющей части был поставлен на раздельное го

лосование . 

39. После обмена мнениями с ПРЕДС ЕДА ТЕ
ЛЕМ г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты 
Америки) решаР.т изменить начало пункта l 
постановляющей части следующим образом: 
«постановляет предусмотреть». 

40. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что он хотел бы подчеркнуть то значе
ние, которое придает Соединенное Королевство 
технической помощи и роли, которую Органи
зация Объединенных Наций может играть в 
этом вопросе. Тем не менее делегация Соеди
ненного Королевства по-прежнему испытывает 

. серьезные сомнения относительно ассигнования 

6,4 миллиона долларов как из-за размера этой 
суммы, так и из-за того, каким образом она бы
ла установлена. Основная цель технической 
помощи, финансируемой по обыкновенному бюд
жету, закл'?чается в доказательстве, более или 
менее символическом, того, что все государства

члены принимают участие в деятельности Орга
низации Объединенных Наций по оказанию 
технической помощи. Однако . эта программа не 
должна расширяться до . такой степени, чтобы 
мешать государствам-членам выделять такую 

долю ресурсов, какую им бы хотелось, на добро
вольные программы технической помощи, кото
рые лучше отвечают потребностям данной 
проблемы. По этой причине, а также ввиду фи
нансовых затруднений Организации и того 
бремени, которое особенно ощущают развиваю
щиеся страны в результате увеличения бюдже
та, делегация Соединенного Королевства счи
тает, что в дальнейшем смета по части V доЛЖ!fа' 
быть стабилизирована, тем более что потреб
ности будут всегда превышать финансовые ре
сурсы Организации. 

41 . Пересмотренный текст проекта резолюции 
не предрешает вопроса о стабилизации. Поэтому 
делегация Соединенного Королевства призывает 
все государства-члены оставить этот вопрос в 

действительности открытым и не относиться с 

самого начала ~предубежденно к идее стабили
зации. 

42. Он не согласен с представителем Судана и 
считает, что Комитет поступил правильно, под
готовив резолюцию по части V; г-н Ходжес наде• 
ется, что Генеральный Секретарь примет к ~ве
дению все, что было сказано в ходе прении, и 

не будет истолковывать эту резолюцию как при• 

зыв к увеличению расходов на техническую по• 

мощь по обыкновенному бюджету. 

43. Делегация Соединенного Королевства при• 
соединяется к тем делегациям, которые отдали 
должное представителям Соединенных Штатов 
и Бразилии в связи с их усилиями придти к 

ком•~ромиссному тексту; делегация будет голо
совать за пересмотренный проект резолюции. 
Она приветствует включение четверто.rо пункта 

преамбулы и то обстоятельство, что Комитету 
технической помощи ,предложено подготовить 

исследование с целью пересмотра соответствую

щей процедуры. В · заключение делегация Соеди
ненного Королевства хотела бы повторить, что 
она никогда не сомневалась в необходимости 
финансирования программ технической помощи; 
ее лишь интересовал вопрос, как лучше всего 

обеспечить финансирование этих программ. 
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44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету про• 
го.1осовать проект резолюции J\/C.5/L.740/Rev.l 
с внесенной в него устной поправкой, но он хо
тел бы сначала указать, ~что в пункте 2 поста
новляющей части, где говорится об исследова
нии связи между программами, финансируемы
ми по обыкновенному бюджету, и различными 
программами технической помощи Организации 
Объед1111е1111ых Наций, входящими в ведение Ко• 
мнтета технической помощи, слова «Организа• 
цня Объединенных Наций» относятся лишь к 
самой Орrан11зацн11 Объединенных Наций и не 
включают различные связанные с ней учрежде
ния. 

45. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
л11стичес1шх Республик) считает, что пришло 
время разъясннть мотивы его -голосования по 

части V, если Председатель намерен поставить 
на голосование часть V в целом сразу после 
того, •как будет 'Проведено голосование по проек
ту резолюции . Делегация Советского Союза ча
сто ·заявляла, что программам технической по
мощи не место в обыкновенном бюджете и что 
связанные с ними расходы не могут считаться 

расходами Организации по смыслу статьи 17 
Устава. Все программы технической помощи 
должны финансироваться на основе добровол ь
ных взносов, выплачиваемых в национальной 
валюте участвующих стран, а в бюджет должны 
входить лишь обычные административные рас
ходы . 

46. В существующих условиях слаборазвитым 
странам трудно выбирать тот вид технической 
помощи, в котором они более всего нуждаются, 
а тосударства'м-членам трудно принимать уча

стие в осуществлении 'Программ, которые управ

ляются и контролируются ограниченным кругом 

держав, входящих в западный блок. Советский 
Союз лишают возможности поставлять обору· 
давание или экспертов или предлагать возмож

ности прохождения специальной подготовки в 
учебных заведениях Советского Союза; его лишь 
просят выплачивать доллары Соединенных Шта
тов , которые ему трудно приобрести из-за огра: 
ничительной торговой политики, проводимои 
Соединенными Штатами. Под различными пред• 
логами Советский Союз и его граждан не допус• 
кают к у11астию в выполнении программ техни

ческой помощи. Эта дискриминация побуждает 
Советский Союз усомниться в целесообразности 
участия в финансировании программ тех~иче
ской помощи. Дело не в том, что Советскии Со
юз против оказания помощи слаборазвитым 
странам как таковой; напротив, он хотел бы, 
чтобы она расширялась. Во всяком случае со 
всякой дискриминацией должно быть покончено, 
и программы должны финансир~ваться на осно
ве добровольных взносов. В этои связи он одоб
ряет предложение представителя Чехосл~вакии 
(923-е заседание) о слиянии нормальнои про: 
граммы и Расширенной программы техническои 
помощи воедино. Советский Союз уже доказал 
свою веру в техническую помощь. путем широ
кого предоставления двустороннеи и многосто-

ранней помощи. Помощь, оказываемая Совет
ским Союзом слаборазвитым странам, достигает 
3 миллиардов рублей и распределяется среди 
двадцати трех стран Африки, Азии и Латинской 
Америки. Советский Союз заключил соглашения 
об осуществлении в этих странах 480 проектов 
оказания помощи, построил почти тридцать за

водов и помог подготовить местных специали

стов в техникумах и институтах, считая, что 

индустриализация является наиболее коротким 
путем к экономической независимости. В 1961 
году за границу было направлено более 6000 
советских специалистов . Таким образом, хотя не 
может быть сомнений в проявляемом в Совет
ском Союзе интересе к технической помощи, он 
по-прежнему предпочитает добровольные взно
сы в качестве метода финансирования. Поэтому 
Советский Союз не может поддержать смету, 
представленную по части V бюджета, и будет 
рассматривать решение Ассамблеи о включении 
этих сметных расходов в обыкновенный бюджет 
как простую рекомендацию Ассамблеи в соот
ветствии со статьей 10 Устава. По тем же при· 
чинам г-н Сокиркин не может поддержать про
ект резолюции Соединенных Штатов, посколь
ку он направлен на включение .сметных расхо

дов по технической помощи в обыкновенный. 
бюджет Организации. С другой стороны, г-н Со
кнркин с удовлетворением отмечает, что в пунк

тах 2 и 3 постановляющей части Соединенные 
Штаты предлагают, чтобы нормальные програм
мы технической помощи подвергались строгому 
контролю выборных органов Организации Объ
единенных Наций. По его мнению, исследование, 
рекомендованное в пункте 2, должно касаться 
не только связи, упомянутой в этом пункте, но, 
также различных возможных источников финан
сирования технической помощи. Использование 
других источников освободит бюджет от значи
тельного бремени и будет способствовать разви· 
тию программ технической помощи. 

47. Г-н ЗЕЛКО (Венгрия) также считает, что 
техническая помощь должна финансироваться 
на основе лишь добровольных взносов. В статье 
17 Устава не предусмотрено распределение рас
ходов на техническую помощь среди государств

членов. Применяемая процедура вызывает тем 
большие возражения, что испрашиваемые ассиr: 
нования составляют более 7 процентов от общеlr 
суммы бюджетной сметы. 

48. Представитель Советского Союза справед; 
ливо сослался на дискриминацию, от которои 

страдают социалистические страны. Техническа_я 
помощь Организации Объединенных Нации, 
безусловно, носила бы более широкий междуна
родный характер, если бы она финансиров алась. 
на основе добровольных взносов и если бы раз
витым странам социалистического мира не пре
пятствовали принимать в ней активное участие. 
Известно, что многие государства-члены испы: 
тывают трудности в приобретении долларовои 
валюты, необходимой для уплаты их взносов в 
обыкновенный бюджет, но многие из них готовы 
и способны оказывать техническую помощь. 
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Представляется нелогичным заставлять некото
рые государства-члены выплачивать взносы, ко

торые затем возвращаются им в виде техниче

ской помощи. Точно так же нелепо, что н~кото
рые государства-члены вынуждены оказывать 

такого рода помощь странам, которые являются 

более развитыми, чем они сами . Эти аномалии 
будут устранены, если техническая помощь бу
дет финансироваться не из обыкновенного бюд
жета . По этим причинам он не может поддер
жать п_роект резолюции Соединенных Штатов. 

49. Г-н МОЛЕРОВ (Болгария) напоминает, что 
его страна всегда выступала за оказание техни

ческой. помощи слаборазвитым странам, и осо
бенно странам, недавно получившим независи

мость. Однако нельзя ожидать чудес от суммы, 
подобной той, которая включается в обыкновен
ный бюджет. Затруднения, испытываемые раз
вивающимися странами, и их потребности яв
ляются колоссальными . Помимо колебания цен 
на сырье, о котором говорил представитель 

Украины, существует также разрыв в ценах на 

готовые изделия и сырьевые товары. Не может 
быть никаких сомн ений в том, что развиваю

щиеся страны нуждаются в помощи. Но это яв
ляется недостаточно веским основанием для 
включения просьбы об ассигнованиях в обыкно
венный бюджет, по которому должны преду

сматриваться лишь обычные административные 
расходы. Техническая помощь должна финанси
роваться иными способами. Кроме того, совер
шенно очевидно, что заинтересованным странам 
относительно безразлично, из каких источников 

они получают помощь . Поэтому он согласен с 
представителем Чехословакии в том, что постав
ленные на голосование ассигнования должны 
быть перечислены на Расширенную программу. 

50. Что касается резолюции Соединенных Шта
тов, то делегация Болгарии с удовлетворением 
принимает к сведению пункты 2 и 3 постанов
ляющей части, в которых подчеркнута роль Ко
митета технической помощи и Консультативного 
комитета. Однако в связи с пунктом 1 постанов
ляющей части возникают все те принципиаль
ные возражения, которые он только что выдви 
нул, и делегация Болгарии не сможет поддер
жать ни ассигнование 6,4 миллиона долларов 
по части V, ни проект резолюции Соединенных 
Штатов в целом. 

51 . ПРЕДСЕДАТЕЛЬ по просьбе представите
лей Ирака ставит на раздельное голосование 
пункт 1 постановляющей части пересмотренного 
проекта резолюции Соединенных Штатов (А/ 
C.5/L.740/Rev. l) с внесенной в него устной по
правкой, а затем совместно пункты 2 и 3 поста
новляющей части. 

Пункт 1 постановляющей части принщ,tается 
72 голосами при 11 воздержавшихся, причем 
никто не голосовал против. 

Пункты 2 и 3 постановляющей части прини
маются 82 голосами при 1 воздержавшемся, 
причем никто не голосовал против. 

Проект резолюции Соединенных Штатов в це
лом с внесенны.ми в него поправками принимает

ся 71 голосом при 11 воздержавшихся, причем 
никто не голосовал против. 

52. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету про
голосовать различные разделы части V бюджет
ной сметы и указывает, что , поскольку Консуль
тативный комитет не представил никаких реко

мендаций в связи с разделами 13, 14 и 16 
(глава I - Подготовка персонала, консульта
ции и исследовательская работа), Комитет 
должен принять решение по этим разделам на 

основе сметы, представленной Генеральным Сек
ретарем (А/5205) . 

Ассигнование 2 135 ООО долларов по разделу 13 
одобряется в первом чтении 69 голосами при 12 
воздержавшихся, причем никто не голосовал 

против. 

Ассигнование 2 105 ООО долларов по разделу 14 
одобряется в первом чтении 69 голосами при 12. 
воздержавшихся, причем никто не голосовал 

против. 

Рекомендация Консультативного Комитета 
( А/5207, пункт 272) об ассигновании 140 ООО дол
ларов по разделу 15 одобряется в перволt чтении 
72 голосалtи при 8 воздержавшихся, причем ни
кто не голосовал против. 

53. По просьбе г-на ХОДЖЕСА (Соединенное 
Королевство) ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на раз
дельное голосование две главы раздела 16. 

Ассигнование 1 095 ООО долларов по главе I 
раздела 16 одобряется в первом чтении 70 го
лосами при 11 воздержавшихся, причем никто 

не голосовал против. 

Реко.мендация Консультативного колtuтета 
(А/5207, пункт 275) об ассигнов:!нии 850000 
долларов по главе II (Оперативныи, управленче
ский и административный персонал) раздела 16 
одобряется в первом чтении 69 голосами при 11 
воздержавшихся, причем никто не голосовал 

против. . 
Рекомендация Консультативного комитета 

(А/5207, пункт 277) об ассигновании 75 ООО дол
ларов ri o разделу 17 одобряется в перво.м чтении 
71 голосолt при 8 воздержавшихся, при1tем никто 
не голосовал против. 

54. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
объясняет, что его делегация воздержалась при 
голосовании разделов 13, 14 и 16 (глава I) для 
того, чтобы выразить сво~ постоя~ную неудов: 
летворенность в связи с тои основои, на котором 
Комитету представляется смета. 

Заседание закрывается в 17 час. 55 мин. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) . 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.l, А/5280, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.t, А/С.5/935, /А/С.5/ 
937, А/С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, А/С.5/951, 
A/C.5/L.726, A/C.5/L_.730, A/C.5/L.734, А/С.5/ 
L.736, A/C.5/L.743) (продолжение) 

Координированная программа и бюджетная по-
литика (A/C.5/L.743) 

1. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды), представляя 
проект резолюции относительно координирован

ной программы и бюджетной политики (А/С.5/ 
L.743), от имени авторов -Австралии, Арген
тины, Ирака, Нигерии, Нидерландов и Соеди
ненного Королевства - говорит, что, хотя и сле
довало ожидать увеличения потребности в дей
ствиях со стороны Организации Объединенных 
Наций, особенно в течение Декады развития 
Организации Объединенных Наций, и это сле
довало бы приветствовать как доказательство 
того, что Организация Объединенных Наций яв
ляется организацией растущей и динамичной, 
государства - члены Организации охвачены 
нарастающим беспокойством в связи со взноса
ми, которые они обязаны делать в эту Органи
зацию. Государства-члены могут взять на себя 
это бремя только в том случае, если они будут 
уверены, что их взносы будут использованы с 
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наибольшей эффективностью и экономией. Быть 
может, следует установить надлежащие рабочие 
процедуры; что даст государствам-членам эту 

уверенность. 

2. Эта идея не нова. Экономический и Соци
альный Совет в течение многих лет добивался 
улучшения координации и рационализации 

деятельности всех органов Организации Объ
единенных Наций . Консультативный комитет по 
административным и бюджетным вопросам в 
общей части своего доклада (А/5207) о бюдже
те на 1963 год высказал свою точку зрения по 
этому вопросу даже еще более определенно, чем 
он это делал обычно. И вот эти-то мудрые и хо
_рошо продуманные идеи, изложенные в его док

ладах для текущей сессии (А/5207, пункт 47 и 
А/5243, пункты 1 О и 11), и вдохновили авторов 
н<1стоящеrо проекта резолюции. 

3. Для того чтобы дать веское обоснование по
следовательного пересмотра и изменения суще

ствующей процедуры, авторы сочли целесооб
разным выработать постепенный подход. Сове
ту как главному составителю экономических и 

социальных программ предложили установить 

порядок очередности этих программ. Совет уже 
начал проводить работу в этом направлении, об 
этом свидетельствует принятие им резолюций 
909 I (XXXIV) и 920 (XXXIV), на которые де
лается ссылка в преамбуле проекта резолюции. 
Составляя текст резолюции, авторы преследова

ли цель подойти к этому вопросу со всех сторон. 
Для Совета не должно составлять никакой 
трудности принять процедуру, подобную той, 
какую уже применяла, например, Социальная 
комиссия; это имеется в виду в пункте Ь поста
новляющей части. Поскольку деятельность Со
вета становится ·все более широкой, необходи
мо пересматривать первоочередность программ; 

этим объясняется требование к Совету, содер
жащееся в пункте с постановляющей части. 
В пункте d постановляющей части резолюции 
предусматривается, что Совет должен прини
мать самостоятельные решения с должным рас

смотрением финансовых последствий проведе
ния в жизнь этих решений. Члены Совета долж
ны всегда помнить о финансовом положении 
Организации в целом. В пункте е постановляю
щей части ставится задача помочь им в этом, в 

нем предусматривается, что в их распоряжении 

должно бьiть заключение Консультативного ко
митета по этому вопросу. 

4. Текст этого проекта резолюции краток и не 
охватывает всех соображений, которые были 
высказаны по этому вопросу, но, по мнению ав-

A/C.5/SR.949 
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торов, в нем отражено общее мнение Комитета. 
Этот проект является лишь первой попыткой ус- . 
танов11ть процедуру для согласования решений 

Совета II Второго II Третьего комитетов, с одной 
стороны, 11 работы Консультативного комитета 
11 Пятого ком11тета - с другой; Заместитель Ге
нерального Секретаря по Экономическому и со
ц11аль11ому департаменту в заявлении на 938-м 

заседашш подчеркнул необходимость установ 
лен11я такой процедуры. 

5. Г-н ЛИВЕРЛН (Изра11ль) говорит, что пред
ставленный проект резолюц1111 ставит вопрос о 
цели работы Пятого комитета; его и следует 
рассматривать с точки зрения целей, которых он 
должен достнrнуть. Пrюект был представлен в 
ответ на выраженное м11оп1i\1Н делегациями бес 
покойство по поuоду несоответствия между ре
ше1111яi\111 определяющих основную политику ор

ганов II решениям11 Пятого комитета; многие 
члены Комитета считают, что финансовые обя
зательства, взятые Организацией в результате. 
некоторых ранее принятых решений, не соответ
ствуют нынешнему положеншо дел. Авторы про
екта поставили перед собой цель - устранить 
это несоответствие. 

6. Однако, пока это положение не может быть 
изменено, оно ·должно быть надлежащим обра
зом ограничено. Положение в действительности 
очень простое: органы Организации Объединен
ных Наций могут принимать решения по вопро
сам, входящим в их компетенцию, решения, ко

торые связывают руки Пятому комитету, когда 
он приступает к рассмотрению влияния этих 

решений на бюджет Организации . Пятый коми
тет, отвечающий за прочное финансовое положе
ние Орrан11зацни, не может ни предложить в 
других органах принять те или иные решения, 

ни изменить существа их решений, коль скоро 
они уже приняты. Пятый комитет обычно ста
вят перед свершившимся фактом, и сейчас он 
по вполне понятным причинам испытывает чув

ство беспомощности из-за того, что не в состоя

нии исполнить свои широкие обязанности . 

7. Данный проект резолюции, по словам пред
ставителя Нидерландов, является лишь пер
вым шагом по пути исправления создавшегося 

положения. В нем лишь содержится призыв к 

Экономическому и Социальному Совету подхо
дить осторожно к вынесению решений, имею
щих финансовые последствия. В нем не преду
сматривается принятие каких-либо эффективных 
мер в случае, если Совет игнорирует этот при
зыв. По мнению г-на Ливерана, следует преду
смотреть какие-то меры принуждения, например 
можно было бы установить высший предел 
расходования средств или ограничение экономи
ческой и социальной деятельности . В противном 
случае этот проект резолюции может оказаться 
не только неэффективным, но даже вредным. 
Если Комитет предложит Совету изменить поря
док своей работы, то в ответ на это Совет впол
не может поставить под сомнение правомоч
ность Комитета в таких вопросах. Несомненно, 

что такого рода спор о правомочности должна 

решать Г~неральная Ассамблея; но ситуация в 
настоящии момент явно не подходит для этого. 

Проект резолюции может действительно сослу
жить плохую службу Комитету тем, что он за
ставит другие органы поставить под сомнение 

сферу компетенции Комитета. • 

8. Некоторые представители хотели бы знать, 
можно ли консультироваться с Комитетом в про
цессе выработки решения, если выполнение этого 
решения влечет за собой финансовые последст
вия. В первЬiе годы существования Организации 
счнталось, что эта проблема может быть р аз ре
шена на совместных заседаниях Пятого комите
та и заинтересованного органа, и несколько сов
местных заседаний действительно состоялось. 
Оратор не знает, можно ли возобновить подоб
ную процедуру, но это, безусловно, и логично, и 
практично. 

9. Комитет оказался в трудном положении, ему 
предстоит решить: либо он воспользуется своей 
властью и пойдет на такую меру, как установ
ление высшего предела для расходов на эконо

мические и социальные проекты, - мера, кото

рая, безусловно, не встретит одобрения,- либо 
он не воспользуется своей властью, а обратится 
к здравому смыслу определяющих политику ор

ганов, призвав их не допускать, чтобы их про
екты выходили за разумные рамки, продикто

ванные бюджетными ресурсами. 

10. Если Комитет выбирает второе, то он до.п
жен задать себе вопрос, позволит ли этот про: 
ект резолюции достигнуть тех целей, которые 
стоят перед Комитетом . Г-н Ливеран имеет 
серьезные сомнения на этот счет. Совет просили 
сделать, как кажется, очень простое дело: опре

делить рамки для проектов и в эти,х рамках 

установить порядок очередности; но то, что яв

ляется простым для вспомогательных органов, 

таких . как Социальная комиссия, занимающих
ся определенным кругом вопросов , далеко не 

просто для такого· органа, как Совет, который 
должен не только установить очередность для 

проектов в одной области вопросов, но также и 
решить, каким проектам в одной области надо 
отдать щ~едпочтение перед проектами в другой 
области. Возможно , что ему трудно будет ре
шить, какой стороне его деятельности следует 
отдать предпочтение - экономической или со
циальной. Даже если предположить, что Совет 
сможет установить порядок очередности в своей 
деятельности, что маловероятно, сомнительно, 

что Пятый комитет будет импь право решать, 
что средства должны быть ассигнованы на та
кие-то проекты из этого перечня проектов, раз

мещенных по порядку очередности, а не на дру

гие. Если Комитет не хочет пользоваться таким 
правом, он должен подумать о том, что целесо

образно просить Совет определить, какой из 
этих проектов может оказаться невыгодным. 

11. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
выступая как один из авторов проекта резолю-
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ци11, благодарит представителя Израиля за его 
продуманное и аналитическое заявление. Со
вершенно верно, что проблемы финансовых обя
зательств, возникающие в результате деятель

ности таких органов, как Экономический и Со
циальный Совет и другие главные комитеты Ге
неральной Ассамблеи, не могут быть решены в 
одночасье. Тем не менее он считает, что предла
гаемый проект резолюции является шагом в 
правильном направлении. 

Проект резолюции A/C.5/L.743 принимается 
единогласно. 

12. Г-н МУЖИК (Чехословакия), разъясняя 
мотивы своего голосования, говорит, что он го

лосовал за проект резолюции, полагая, что при

нятие его ни в коем случае не помешает Гене
ральной Ассамблее, а следовательно, и Пятому 
комитету, пользоваться своими правами. Уже 
пришло время, чтобы Комитет наметил пути 
увязывания решений с финансовыми последст
виями осуществления этих решений, принимае
мых вспомогательными органами Экономическо
го и Социального Совета, и помог тем самым 
Генеральной Ассамблее в определении порядка 
первоочередности проведения в жизнь этих ре

шений . 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Назначения для заnолнния вакансий в вспомога-
тельных , органах Генеральной Ассамблеи 
(продолжение) * : 

Ь) Комитете по взносам (А/5156, A/C.5/L.742) 

13. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету из
брать трех лиц для заполнения вакансий в Ко
митете по взносам, образовавшихся в результа
те истечения сроков службы г-на А. Арраиса 
(Венесуэла), г-на К. Х. У. Ходжеса (Соединен
ное Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии) и г-на С. Поллока (Канада). 

По приглашению Председателя г-н Хасрат 
(Афганистан) и г-н Вольте (Австрия) испол
няют обязанности счетчиков голосов. 

Проводится тайное голосование. 
Число избирательных бюллетеней: 73 
Число бюллетеней, признанных недей-
ствительными: О 

Число бюллетеней, признанных действи-
тельными: 73 

Число воздержавшихся при голосовании: О 
Число членов, участвовавших в голосо-
вании: 73 

Требуелюе большинство голосов: 37 
Число полученных голосов: 

г - н Сильвейра да Мота (Бразилия) 70 
r-н Гибсон (Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирлан-
дии) . . 67 

r-н Каттс (Австралия) . 66 

* Перенесено с 947-ro заседания. 

Г-н Давид Сильвейра да Мота (Бразилия), 
г-н Джейлtс Гибсон (Соединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ирландии) и г-н 
Треветт Уэйкхэм Каттс (Австралия) как полу
чившие требуемое большинство голосов · реко
Аtендуются Комитетом для назначения членами 
Колtuтета по взносам на трехлетний срок начи
ная с 1 января 1963 года. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вол; осы персонала: 

а) географическое распределение персонала 
Секретариата: доклад Генерального Секрета
ря (А/5270, А/С.5/933 и Corr.1, A/C.5/L.727 
и Add. 1 и Corr. t); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 

контрактам (А/С.5/938) 

14. Сэр Александр МАКФАРУХАР (Директор 
Бюро кадров), представляя доклады Генераль
ного Секретаря (А/5270, А/С.5/933 и Corr.l и 
А/С.5/938), говорит, что Исполняющий обязан
ности Генерального Секретаря в полной мере 
осознает важность проблем, возникших в связи с 
географическим распределением персонала Сек
ретарита, и то огромное значение, которое при

дают этим проблемам государства-члены. Он 
хотел бы подчеркнуть желательность достиже 0 

ния на настоящей сессии единодушного мнения 

по вопросу о том, как следует истолковывать 

при наборе персонала положение Устава о не
обходимости подбора персонала «на возможно 
более широкой географической основе» . Необ
ходимость применять этот принцип во всех слу

чаях набора персонала на службу в Организа
цию никогда не вызывала никаких сомнений. 
Сейчас рассматривается более узкий вопрос о 
применении какой-то специальной формулы при 
наборе персонала. Со времени шестнадцатой 
сессии сложилось несколько неопределенное по
ложение в этом отношении. Система заполнения 
желательных квот должностей в соответствии с 
размерами взносов в обыкновенный бюджет, 
принятая в свое время Генеральной Ассамблеей, 
сейчас, как это очевидно, получает все мень
шую поддержку, но никакого другого официаль
ного решения вместо этой си-стемы принято не 
было. Здесь говорили, что заслуживают рас
смотрения другие факторы, такие как членский 
состав и численность населения, но Ассамблея 
еще не высказала определенного мнения по это-

. му вопросу. Поэтому при наборе персонала 
каждый раз надо было принимать решения в 

зависимости от обстоятельств. Исполняющий 
обязанности Генерального -Секретаря надеется, 
что Комитет оценит результаты его усилий в 
прошедшем году в области набора персонала 
как прогрессивные шаги в должном направле

·нии в соответствии с принципом У,става . Высту
пающий считает весьма полезным, чтобы Ассам
блея согласилась с общими соображениями, 
которыми он руководствова~ся бы при продви
жении вперед к желаемои цели достижения 
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справедливого географического распределения. 
Если Комитет одобрит его предложения (А/5270, 
пункт 69), то он с . готовностью примет любые 
замечания по этому вопросу. Это даст ему воз
можность разработать и ввести такую систему 
набора персонала, какая, по его мнению, удов
летворит нужды Организации на все последую
щие годы. 

15. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) напоминает, что в 
связи с тем, что на шестнадцатой сессии в Ко• 
митете не было достигнуто единодушного мне
ния по предложениям об улучшении географи· 
ческого распределения персонала, было принято 
решение включить в доклад Комитета 1 предло
жение, чтобы Генеральный Секретарь предста
вил Ассамблее на ее текущей сессии . свои 
соображения по этому вопросу. Эти соображе· 
ния содержатся в документах, находящихся на 

рассмотрении Комитета. А пока делегация Ира• 
ка хотела бы выразить Исполняющему обязан· 
ности Генерального Секретаря свое удовлетво
рение в связи с теми заключениями, которые 

он сделал по основным вопросам (А/5270, 
пункт 69). Делегация Ирака с сожалением отме
чает, что в статистических таблицах, показы
вающих состав персонала (А/~.5/933 и Corr.l), 
желательные квоты должностей продолжают 
распределяться в соответствии с размерами 

взносов государств-членов. Не имея никакого 
иного критерия, Исполняющий обязанности Ге• 
нерального Секреrаря, возможно, не мог посту· 
nать иначе. Однако члены Комитета пришли к 
общему мнению, что размер взносов не должен 

быть единственным фактором, принимаемым во 
внимание при распределении должностей. С дру
гой стороны, делегация Ирака с удовлетворени
ем отмечает, что Исполняющий обязаности Ге· 
нерального Секретаря одобрил в принципе 
(А/5270, пункт 69) основную линию, изложен
ную в проекте резолюции тринадцати госу

дарств 2, представленном на шестнадцатой сес
сии, подтвердил, что уплачиваемые взносы не 

являются более единственным основанием для 
справедливого географического распределения 
и предложил новые формулы определения и про· 
ведения в жизнь политики набора персонала. 
Ирак всецело поддерживает предложение Ис
полняющего обязанности Генерального Секре· 
таря (та.м же, пункт 15) о том, что минимальная 
квота должностей для любого государства-чле
на, устанавливаемая на основании лишь член

ского состава, должна быть равна от одного до 
пяти и что страна, имеющая на службе в Секре• 
тариате не бo.rree пяти своих граждан, не долж-

• на рассматриваться как «чрезмерно представ

ленная». Поскольку размеры взносов большин· 
ства государств-членов незначительны, введение 
новых минимальных квот может существенно 
улучшить их представительство. 

1 Официальные отчеты Генеральной Асса.мблеи, шестнад
цатая сессия, Приложения, пункт 64 повестки дня, доку
мент А/5063, пункт 51 . 

2 Та,1,1 ЖР,, документ А/5063, приложение II. 

16. В пунктах 16-25 своего доклада Исполняю
щий обязанности Генерального Секретаря гово· 
рит о двух других факторах - о взносах и на
селении . Генеральный Секретарь считает, что 
резерва в 100 должностей будет вполне доста
точно для внесения коррективов в отношении 

фактора населения и что это дает ему возмож
ность проявлять административную гибкость; 
таким образом, в формуле оценки географиче
ского распределения персонала в 60 случаях из 
100 будет учитываться фактор взносов членов и 
в 40 - два других фактора. 

17. Какова бы ни была сфера применения этой 
формулы, делегация Ирака одобряет заявление 
Генерального Секретаря, что «следует уделять 
должное внимание при наборе всего междуна
родного персонала обеспечению как можно бо
лее широкdго географического представ·итель
ства» (там же, пункт 69 а). Делегация Ирака 
полагает, что это заявление раопространяется 

на все категории служащих, о которых шла речь 

в Комитете на шестнадцатой сессии. 

18. Делегация Ирака одобряет предложение 
Генерального Секретаря о периодическом пере· 
смотре географического распределения персон.а
ла Бюро технической помощи, Специального 
фонда и Детского фонда. Но она не одобряет 
его предложения руководствоваться при этом 

таким критерием, как добровольные взносы . Де
легация Ирака, подобно многим другим делега
циям, отрицательно относится к рассмотрению 

шкалы взносов в обыкновенный бюджет как 
единственного критерия при определении геогра

фического распределения персонала Секрета
риата; по ее мнению, нельзя подходить с такой 
же меркой и к персоналу органов, финансируе
мых за счет добровольных взносов. 

19. Делегация Ирака с удовлетворением отме
чает, что процент служащих, работающих по 
срочным контрактам, продолжает расти и до

стиг уже 25, что признано желательным в пунк
те 3 е постановляющей части проекта резолю
ции тринадцати государств, обсуждавшегося на 
шестнадцатой сессии. 

20. Хотя в географическом распределении пер
сонала Секретариата в прошедшем году и про
изошли определенные изменения в лучшую сто

рону, следует признать, что еще остается зна

чительное несоответствие. Особенно ярким при
мером этого несоответствия является район 
Среднего Востока: ни одну из более чем 100 
должностей категории D-1 и D-2 не занимает 
гражданин какой-либо из одиннадцати стран 
этого района. Если учесть, как много времени 
потратил Комитет на обсуждение вопроса о зна
чении высших должностей в Секретариате, то 
станет ясно, что Среднему Востоку должно 
быть предоставлено преимущественное право 
при попытке улучшить rЕ;оrрафическое распµе

деление. 
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21. Касаясь заключительных слов Генерально
го Секретаря о том, что «директива Генераль
:иой Ассамблеи, истолковывающая соответствую
щую политику в области набора персонала, бы
ла бы весьма своевременной и полезной» (та,н 
. же, пункт 68), представитель Ирака говорит, 
что ряд делегаций ведет в настоящее время 
переговоры, в результате которых, надо пола

гать, будет выработан проект резолюции, охва
тывающий все эти вопросы. 

"22. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) напоминает, 
что, согласно докладу по вопросу о географи
ческом распределении, представленному Гене
ральным Секретарем на шестнадцатой сессии 3, 

в 1961 году географическому распределению 
подлежало 1382 должности; а в докладе Коми
·тета за этот год была указана другая цифра -
1659. Кроме того, в пункте 65 доклада Гене
рального Секретаря, представленного на теку
щей сессии, говорится, что в 1962 году было 

3 Там же, документ А/С .5/890. 

произведено 166 новых назначений, 138 из кото
рых являются назначениями по срочным конт

рактам. Следовательно, с этими новыми данны~ 
ми число должностей, подлежащих географиче
скому распределению, составит 1548 или 1825, . 
если предположить, что данные, приведенные в 

докладе Пятого комитета, правильны. Но в таб
лице, помещенной в пункте 8 документа А/5270, 
указывается цифра 1389, по меньшей мере на 
159 должностей меньше, чем можно было бы 
ожидать, и это несмотря на то, что в бюджетной 
смете на 1963 финансовый год (А/5205) указы
вается, что в 1962 году были учреждены 52 но
вые должности категории специалистов. 

23. Представитель Польши был бы очень бла
годарен Директору Бюро кадров, если бы он 
разъяснил это положение. Он хотел бы также 
знать, соответствует ли действительности циф
ра 1425 (число должностей, подлежащих гео
графическому распределению), приведенная в 
таблице 6 документа А/С.5/933 и Corr .1. 

Заседание закрывается в 12 час. 40 мин. 
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ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ
ЦИИ А, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ШЕСТЫМ КОМИТЕ

ТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5287 ПО ПУНКТУ 76 ПОВЕСТ
КИ ДНЯ* (окончание) ** 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 

ГЕНЕРАЛЬНОИ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.744) 

Проект резолюции (A/C.5/L.744) принимается. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ РАЗДЕЛА I ПРОЕКТА 
РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО СПЕЦИАЛЬ

НЫМ ПОЛИТИЧЕСКИМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕН
ТЕ А/5285 ПО ПУНКТУ 30 ПОВЕСТКИ ДНЯ *** (А/5290, 
А/С.5/944) 

\. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает вниманию чле
нов Комитета вопрос о финансовых последстви

·ях раздела I проекта резолюции, представленно
го Специальным политическим комитетом (А/ 
5285, пункт 12), • в котором говорится, среди 
прочего, что Научный комитет Организации 
Объединенных Наций по действию атомной ра
диации продолжит свою работу и что Генераль
ный Секретарь по-прежнему будет оказывать 
ему необходимую помощь. По подсчетам Гене
рального Секретаря, дополнительньiе расходы 
по обслуживанию Комитета в 1963 году соста
вят 28 100 долларов (А/С.5/944, пункт 2). По-

• Доклад Комиссии Мf'Ждународноrо права о работе ее 
trетыр.над.цатой сессии. 

•• Перенесено с 941-го заседания. 
•*• Доклад Научного комитета Организации Объеди

ненных Наций по действию атомной . радиации . 

ПЯТЫЙ ИОМИТЕТ, 950-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Пятница, 16 ноября 1962 года, 

10 час. 55 мин. 

• Нью-Йор!С 

скольку в предварительной бюджетной смете на 
1963 год (А/2505) уже есть положение о персо
нале Комитета, дополнительные ассигнования 
необходимы лишь для путевых расходов и су
точных членам Комитета и персоналу и для 
оказания временной помощи в связи с проведе
нием в. январе 1963 года в Женеве двухнедель
ной сес,сии. Консультативный комитет по адми
нистративным II бюджетным вопросам, со своей 
стороны, согласен с этими подсчетами Генераль
ного Секретаря (А/5290, пункт 4) . 

Ко.мuтеr принимает решение информировать 
Генеральную Ассамблею, что принятие разде
ла 1 проекта резолюции, представленного Спе
циальнылt полuтuческuлt колtитетолt (А/5285, 
пункт 12), вызовет необходимость дополнитель
ных ассuгiюваний на 1963 год в сумме 28 100 
долларов, в тoit числе 17 800 долларов по гла
ве 1 (Генеральная Ассамблея, ее комиссии и ко
митеты) раздела 1 (Путевые и другие расходы 
представителей членов комиссий, комитетов и 
других вспоАюгательных органов); 5700 долла
ров по главе 11 ( В релtенный персонал для обслу
живания заседаний) раздела 3_ (Оклады и зара
ботная плата) и 4600 долларов по главе 1 ( П у-· 
тевые расходы персонала при поездках на сес
сии) раздела 5 (Путевые расходы персонала). 

2. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ вносит предложение, что
бы доклад Докладчика о только что принятом 
решении был передан на пленарную сессию Ас
самблеи без предварительного представления 

Пятому комитету. 

П редложенuе принимается. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение): 

а) географическое распределение персонала 

Секретариата: доклад Генерального Секре
таря (А/5270, А/С.5/933 и Corr.1; A/C.5/L.727 
и Add.1 и Corr.1) (продолжение) _ 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938) (продолжение) 

3. Г-н КЭРТИС (Австралия), напомина~, что 
прения по этому вопросу на шестнадцатои сес

сии были продолжительными, бурными и безре
зультатными, предлагает Комитету избрать ка
кой-то новый подход к его решению, прuекратив 

попытки добиться соглашения по какои-то од

ной стороне этого вопроса, оценить, насколько 

единодушны члены Комитета по основным воп
росам и в какой мере применялся на практике 

267 . A/C.5/SR.950 
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принцип географического распр.еделения пер
сонала, а также определить перспективы на 
будущее. 

4. Прения на шестнадцатой сессии внесли яс-
1юсть в этот вопрос II продемонстрировали 

стремление нзбежать крайних и догматических 
позиций и найти возможности для соглашения 
но он!1 отнюдь не подчеркнули наличие разно~ 
гласии. Они показали, что существует много 
возможностей для соглашения между государ
ствами:членами по основным вопросам, как об 

этом говорится в статьях 100 и 101 Устава, по 
вопросам, которые должны быть осуществлены 
на практике под руководством Генеральной Ас
самблеи. Делегация Австралии считает, что, 
несмотря на некоторые различия в толковании 

этих статей, большинство государств готово 
согласиться с тем, что сила Организации Объ
единенных Наций зависит от работоспособно
сти, компетентности и добросовестности ее слу
жащих, независимо от их национального проис

хождения, религии, расы и цвета кожи. Правда, 
последние факторы могут при некоторых обстоя
тельствах повлиять на работоспособность и 
компетентность персонала, но составители Уста
ва не имели ни малейшего намерения устанав
ливать исключительные критерии для назначе

ния персонала. Это постановление Устава пре
следует единственную цель - чтобы подбор 
персонала осуществлялся на возможно более 
широкой географической (){:нове, с тем чтобы в 
состав международного Секретариата входили 
компеtентные служащие, являющиеся предста
вителями различных культур и течений. 

5. Большинство государств-членов, возможно, 
согласится также с тем, что международный 
гражданский служащий должен быть лоялен 
прежде всего по отношению к Организации 
Объединенных Наций и что он должен выпол
нять стоящие перед ним задачи в подлинно 

международном духе, не допуская, чтобы на 
него оказывали влияние какие-либо власти из
вне. В то же время вполне законно желание 
государств-членов, чтобы их мнение и особен
ности их культуры должным образом учитыва
лись при определении и осуществлении полити

ки Организации Объединенных Наций. Взаим
ное доверие, которое должно существовать меж

ду Секретариатом и государствами-членами, в 
большой степени зависит от того, насколько 

удовлетворяется это желание. Делегация Авст
ралии хочет сделать все, для того чтобы поддер
жать эту атмосферу доверия, но она отнюдь не 
желает следовать тому экстремистскому и не

справедливому подходу к этому вопросу тех, 

кто выступает за раздел Секретариата на три 
группы государств, так называемые коммуни

стические, нейтралистские и капиталистические. 

Группа государств, отстаивающая эту структу

ру, составляет 10 процентов членов, но она тре
бует фактически 33 процента должностей в Сек
ретариате и решающего голоса во всех вопро

сах. Более того, она классифицирует все другие 

rосударства на две категории, что является ис

кусственным, неправильным и произвольным . 

6. По мнению г-на Кэртиса, большинство госу
дарств -членов должно саг ласиться с тем, что, 

чисто математическая формула вовсе не являет
ся наилучшим способом обеспечения надлежа
щего географического распределения и что Ге
неральному Секретарю следует предоставить. 
разу~ную свободу действий в выборе наилучших 
путеи осуществления на практике статей 100 и 
101 Устава применительно к обстановке. Задача: 
Ассамблеи должна состоять в том, чтобы наме
тить для Генерального Секретаря руководящую 
линию, а не в том, чтобы связать ему руки. 

7. В докладах Генерального Секретаря (А/5270. 
А/С:.5/933 и Corr.l) нашел отражение значитель
ныи прогресс в улучшении системы географиче
ского распределения. Свыше 80 государств име
ют либо желательные квоты должностей, либо
свыше этих квот. Высшие должности в Секре
тариате - посты вице-секретарей и сотрудни
ков к<;1теrории D-2 - сейчас представлены более
широко основными районами мира. Кроме того. 
около половины служащих, получивших назна

чения за рассматриваемый период, являются
гражданами Восточной Европы или африкан
ских стран. 

8. Однако, несмотря ца это улучшение в гео
графическом распределении должностей, все
еще наблюдается значительное несоответствие: 

некоторые районы - возьмем к примеру Сред
ний Восток - можно считать недостаточно пред
ставленными на высших должностях, а страны 

Восточной Европы, . в частности, продолжают 
считать себя недостаточно представленными. 

В этой связи представитель Австралии указыва
ет, что некоторые из этих стран, такие как Че
хословакия и Польша, имеют либо желательные 
квоты постов, либо даже больше. Однако Со
ветский Союз представлен менее этого уровня, 
и Австралия хотела бы, чтобы это положение 
изменилось в сторону улучшения. Причиной та
кого положения послужил ряд факторов: в. 
течение многих лет Советский Союз мало инте
ресовался назначениями на должности в Сек
ретариате; он настойчиво добивался права на
значения по своему усмотрению и он не хотел, 

чтобы назначения производил~ь на основе по
стоянных контрактов. Фактически Генеральный 
Секретарь не обладает такой свободой выбора 
при подборе сотрудников из Советского Союза, 
какой он пользуется в большинстве других 
стран; более того, он не может надлежащим об
разом принимать лица для назначения только 
потому, что то или иное правительство хочет_, 

чтобы они были служащими Секретариата. Де
легация Австралии выражает также надежду, 
что в Секретариате будет представлено большее 
число граждан из стран, недавно ставших неза
висимыми, и что на них будут возложены б6ль· 
шие обязанности. 
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9 .. Несмотря на то что необходимо предпринять 
более интенсивные действия в этих слаборазви
тых районах, Австралия уверена, что удовлетво
рительного равновесия в географическом рас
пределении персонала можно достигнуть без 
дальнейшего промедления и без коренных изме
нений нынешней структуры должностей, если 
только правительства будут способствовать 
этому. 

10. Следующий вопрос состоит в том, какие ме
ры должны быть приняты для ускорения пре
творения в жизнь нынешних тенденций. В ответ 
на запрос Комитета на шестнадцатой сессии 
Генеральный Секретарь сделал ряд предложе
ний, которые были доведены до сведения всех и 
которые должны быть поставлены на справед
ливый суд. Представитель Австралии разделяет 
точку зрения Генерального Секретаря, что гео
графическое распределение никоим образом не 
должно стать математическим упражнением с 

грубым применением одной формулы к различ
ным административным должностям . Предложе
ние о том, что при выработке формулы следует 
учитывать членский состав и население, а также 
взносы, это полезное предложение, но. было бы 
нежелательно устанавливать жесткие правила 

Р том значении, какое надо придавать каждому 

из этих факторов. Так, около двух третей госу
дарств-членов, население которых насчитывает 

менее 10 миллионов человек, не намного выигра
ет от введения фактора населения . Поэтому 
главным соображением при распределении пер
сонала должен по-прежнему оставаться размер 

взносов. 

11 . Все согласны с тем, что подбор персонала 
должен осуществляться на возможно более ши
рокой географической основе, но трудности воз
никают, когда дело доходит до применения этой 
формулы при подборе некоторых категорий слу
жащих, таких как персонал специальных миссий 
ЮНРУА, БТП и ЮНИСЕФ и персонал Цент
ральных учреждений категории D-5. Представи
тель Австралии считает, что было бы неблаго
разумно настаивать на применении какой-то 
математической формулы к таким категориям 

персонала. Во всяком случае из доклада Гене
рального Секретаря (А/5270) совершенно оче
видно, что персонал большинства из этих орга
нов подбирался на довольно широкой основе. 
Весьма логично также предложение о периоди
ческом пересмотре персонала добровольных 
программ и о ежегодных докладах Ассамблее 
об их достижениях в деле улучшения географи
ческого распределения. Другой интересной осо
бенностью этого доклада является то, что введе

ние системы, придающей соответственное значе
ние должностям различных разрядов, не внесет 

радикальных изменений в существующее поло
жение. Фактически только четырнадцати госу

дарствам это принесет разницу в две или не

многим более должностей . 

12. Совершенно очевидно, что все эти проблемы 
не могут быть решены сразу же. Необходимо 
позаботиться о защите законных интересов 

карьерных служащих, которые не могут быть 

уволены только потому, что надо дать место 

служащим различных национальностей. Один 
подход, который представитель Австралии в 
принципе одобряет, состоит в назначении слу
жащих по срочным контрактам. Однако при 
этом следует иметь в виду, что главная цель 

таких назначений состоит в том, чтобы сделать 
возможным представительство в Секретариате 
недавно получивших независимость или слабо
развитых стран, которые не могут выделить 

квалифицированный персонал для постоянной 
службы в Секретариате; эта цель отнюдь не да
ет развитым странам оснований использовать 
Секретариат как место обучения их служащих. 
Процент служащих, работающих по срочным 
контрактам, составляет в настоящее время 25,4; 
это довольно высокий показатель, но представи
тель Австралии не будет останавливаться на 
этом моменте. Очень важно понять, что эффек
тивность Организации зависит от ее карьерных 
служащих и от того, что международная граж

данская служба должна рассматриваться как 
настоящая служебная деятельность. Весьма су
щественно, чтобы процент назначений на основе 
срочных контрактов никогда не был таким вы
соким, что он мог бы нанести серьезный ущерб 
«карьерному характеру» Секретариата. Однако 
трудно определить, где надо провести точную 

границу. Представитель Австралии согласен с 
Генеральным Секретарем в том, что в настоя~ 
щий момент следует отложить детальное обсуж
дение вопроса о каком-то определенном процен

те назначений на основе срочных контрактов. 

13. Представитель Австралии хотел бы знать~ 
есть ли необходимость в том, чтобы Комитет 
принял проект резолюции, подтверждающий 
предложения Генерального Секретаря . Может 
быть надо просто в докладе Комитета выразить 
согласие с ero точкой зрения. Если Комитет ре
шит принять какой-то проект резолюции, то, как 

представитель Австралии полагает, его текст 
будет кратким, в нем должны быть главным об
разом отмечены достигнутые улучшения, и он 

должен поддержать Генерального Секретаря в 
осуществлении намеченных в его докладе мер. 

14. Г-н ШЕЛМЕЦИ (Венгрия) с удовлетворе
нием отмечает, что из различных докладов о 

персонале очевидно, что Секретариат занимает 
положительную позицию по многим вопросам. 
Тем не менее не секрет, что, несмотря на по

следние изменения в сторону улучшения в при

менении принципа справедливого географиче
ского распределения, должности в Секретариате 
р аспределяются все еще далеко не так, чтобы 
это удовлетворяло равным образом каждую из 
трех исторически сложившихся групп госу
дарств . Вследствие такого положения на шест

н адцатой сессии Комитету были представлены 
два разных проекта резолюции по одному и то

му же вопросу 1• 

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест
надцатая сессия, Приложения, пункт 64 повестки дня, 
документ А/5063, приложения I и II . 
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15. В ходе текущих прею1й было сказано, что 
предложения о том, что Секретариат должен 
представлять главные течения в современном 

мире, только нарушат основную концепцию о 

целостности международного Секретариата. Но 
не может быть лучшей гарантии этой целостно
сти, чем строжайшее соблюдение принципа 
справедливого rсоrрафическоrо распределения, 
в результате чего создается подлинно междуна

родный Секретариат. В нынешнем составе пер
сонала Секретариата превалирует одна регио
нальная группа за счет всех других; он отража

ет скорее первоначальный период существова
ния Орrан11зац1111, а не положение, слож,шшееся 
в результате постепенного распада колониаль

ной системы. Привилегированная группа из 
пятнадцати государств занимает в Секретариа
те 590 из 1264 должностей категории специали
стов, на долю же других стран приходится 

лишь 674 должности. Эта же группа государств 
занимает свыше 66 процентов высших должно
стей (категории D-1 и выше), свыше 75 процен
тов всех других должностей категории специа
листов в Бюро контролера, в Бюджетном отделе 
и в Отделе бухгалтерского учета и 62 процента 
всех должностей категории специалистов в 
Экономическом и социальном департаменте. 

16. Монополия . этой группы в Секретариате 
должна рано или поздно кончиться, поскольку 

становится все более очевидным, что здесь де
лается исключение лишь для граждан стран 

НА ТО. Поэтому представитель Венгрии с удов
летворением отмечает, что Генеральный Секре
тарь разделяет мнение, выраженное на шест

надцатой сессии о том, что « ... состав персонала 
должен отражать географический состав Орга
низации, особенно на высших категориях долж
ностей» (А/5270, пункт 6), и подчеркнул важ
ность «обеспечения как можно более широкого 
географического распределения» при подборе 
всего международного персонала (там же, 
пункт 69 а). Представитель Венгрии считает, что 
в прошедшем году произошли более значитель
ные изменения в этом отношении, чем когда
либо прежде, и он высоко оценивает вдумчивое 
исследование этого вопроса в документе А/5270; 
часть предложений, изложенных в пункте 69 
этого документа , приемлема для делегации Вен
грии, и есть основания надеяться, что о_ни послу

жат для урегулирования разногласий по этому 
вопросу. 

17. Однако он отнюдь не считает, что предла
гаемые изменения в отношении ряда должно

стей категории специалистов коренным образом 
изменят положение. Этого не случится, пока не 
будет увеличено соотношение должностей, зани 
маемых гражданами других девяноста пяти го

сударств-членов. Здесь указывалось, что штат 
Секретариата чрезмерно раздут и любое даль
нейшее расширение повлечет за собой увеличе
ние расходов . Во всяком случае, даже если чис
ло должностей будет доведено до 1500, среднее 
число должностей, приходящееся на каждое из 

девяноста пяти государств-членов, возрастет 

лишь с восьми до девяти и основное условие не 
будет выполнено. 

18. Д~леrация Венгрии считает, что доля наз
начении на основе срочных контрактов не долж

на ограничиваться 25 процентами. Недавно по
лучившие независимость государства, которые 

еще не имеют возможности развивать свою сис
тему высшего образования, вряд ли смогут 
сделать это без квалифицированных кадров в 
течение десяти или более лет; повышение про
центного соотношения назначений на основе 

срочных контрактов даст им возможность от

командировать своих самых квалифицирован

ных граждан на работу в Секретариат Органи
зации Объединенных Наций в надежде, что 
они займут там более высокие должности и тем 
самым смогут по возвращении на родину при

нести пользу своей стране благодаря накоплен
ному опыту. 

19. В ходе общих прений уже упоминалось, что 
граждане социалистических. стран поставлены 

в худшие условия в некоторых областях дея
тельности Организации Объеди ненных Наций; 
даже в тех случаях, когда гражданам этих 

стран предоставляются удовлетворительные 

должности, все чаще и чаще случается, что они 

не используются в •соответствии с их кв али фи- · 

кацией на их работе и не имеют допуска кн~ 
"оторым материалам. 

20. Делегация Венгрии вынуждена еще раз, уже 
в пятый раз за много лет, выразить свой про
тест против использования на службе в Органи
зации Объединенных Наций лиц, "оторые давно 
уже порвали все официальные связи с Венгрией 
и утратили венгерское гражданство или отрек

лись от него. Фактически Организация Объеди
ненных Наций использовала их у себя на служ
бе еще до принятия Венгрии в члены Организа
ци11, не проконсультировавшись с венгерским 

правительством. Непостижимо, что такое могло 
произойти в международном Секретариате, в 
состав которого, как предполагалось, должны 

входить лица, чье единство взглядов должно 

сделать возможным выполнение постановлений 
Устава. В Уставе, несомненно, нет ни одной 
статьи, которая призывала бы к дискриминации 
в отношении граждан какого-либо государства
члена. Более согласованное распределение долж
ностей между странами, представляющими 

главные течения в современном м11ре, будет в 
большей степени способствовать уменьшенню 
возможностей для таких действий. 

21. Г-н КИХАНО (Аргентина) приветствует 
Генерального Секретаря и его персонал в связи 
с разумным и квалифицированным толковани
ем сложных сторон прений на предыдущей сес
сии в Пятом I{омитете по вопросу о географиче
ском распределении персонала Секретариата, с 
их оценкой различных факторов, которые следу
ет принять во внимание, и в связи с заключения
ми, содержащимися в пунктах 68 и 69 рассмат
риваемого доклада (А/5270). Делегация Ар ген-
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тины одобряет эти заключения. Хотя она не 
совсем уверена в том, что Генеральный Секре
тарь деиствительно нуждается в указании, о ко

тором он просит в пункте 68 доклада, она хоте
ла бы разъяснить свою позицию на этот счет. 
По~ мнению делегации · Аргентины, международ
ныи Секретариат должен сочетать высокий уро
вень работоспособности, компетентности и доб
росовестности с отвечающим требованиям ре
гиональным представительством. Персонал дол
жен быть свободен от какого бы то ни было 
влияния со стороны своего правительства и обя
зан подчиняться только главному сотруднику по 

административной части. Аргентина точно сле
дует этому правилу. Если она и сочла необходи
мым высказать какие-то критические замечания 

по поводу деятельности Секретариата, то это 
относится не к исполнению служащими своих 

обязанностей, которые всегда были работоспо
собными, компетентными и объективными а к 

u · u ' 

тои административнои политике, которая яви-

лась результатом недостаточной представленно
сти в Секретариате латиноамериканских стран 

на должностях высших категорий. Это положе
ние сейчас несколько улучшилось, но только 

после борьбы, продолжавшейся пя:гнадцать лет. 
Эта проблема разрешена на основе несколько 
неопределенных директив Генеральной Ассамб
леи и толкования Генеральным Секретарем 
пункта 1 статьи 101 Устава. Делегация Арген
тины считает поэтому, что Генеральному Секре
тарю должны быть предоставлены широкие пол

номочия в решении таких вопросов. 

22. Другие проблемы, которые должен решать 

Генеральный Секретарь, возникающие в резуль
тате расширения членского состава, затрудне

ний при подборе персонала в некоторых странах 
и необходимости сохранения существующего 

карьерного персонала, более сложны по своему 
характеру и не могут быть · решены сразу. Гене
ральному Се1<ретарю следует предоставить вре
мя для выполнения предложений, содержащих
ся в его докладе. Делегация Аргентины привет
ствует тот факт, что в основу этих предложений 
положены не только идеи, высказанные в Пятом 
комитете на шестнадцатой сессии, но также и 
заключения, содержащиеся в докладе Комитета 
экспертов по пересмотру деятельности и орга

низации Секретариата 2, которым до сих не уде

лялось достаточного внимания. 

23. Представитель Аргентины поддерживает все 
рекомендации, содержащиеся в пункте 69 док
л;,да Генерального Секретаря. Хотя могут быть 
некоторые разногласия в отношении того, какое 
значение следует придавать факторам членского 
состава, населения и взносов при выработке 
формулы для географического распределения, 
несомненно одно, что эта новая формула будет 
значительно лучше старой. 

24. Мнение д~леrации об оптимальной доле слу
жащих, работающих по срочным контрактам, 

основывается главным образом на докладе Ко-

2 Там же, пункт 61 повестки дня, документ А/4776. 

митета по пересмотру окладов за 1956 год з в 
котором подчеркивается несколько неблагопри
ятное влияние как на деятельность, так и на 

моральное состояние принятия большого числа 
сотрудников по срочным контрактам, на карьер-. 

ные должности средней категории и содержится
рекомендация, что доля служащих, работаю

щих по срочным контрактам, не должна превы

шать 20 процентов. Однако ввиду изменивших
ся обстоятельств можно считать приемлемыми 
25 процентов. . 

25. Принятие предложений Генерального Сек
ретаря обеспечило бы быстрое рассмотрение 
жалоб некоторых стран, считающих себя недо-. 
статочно представленными в Секретариате. Та
ким образом, следует принять срочные меры, с 
тем чтобы как-то поправить положение, о кото
ром говорил на 949-м заседании представитель 
Ирака. Однако Генеральный Секретарь не мо
жет совершить чудо, поскольку он обязан иметь 
в виду ряд соображений, из которых географи
ческое распределение не является главным. По 
этой причине было бы неблагоразумно приме~ 
нять голую математическую формулу; любая 
попытка сделать так может оказать отрицатель

ное влияние на моральный дух служащих или 
привести к нарушению международного харак-

тера Секретариата. • 

26. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что 
у делегации Чехословакии есть еще один вопрос 
к Директору Бюро кадров: как будет применять
ся на деле эта новая система набора персонала 
в отношении Бюро технической помощи, Спе
циального фонда и ЮНИСЕФ? Существующее 
положение · оставляет желать много лучшего; 

очень трудно определить нынешний состав этих 
органов, поскольку нет никаких документов, в 

1юторых указывались бы фамилии, звание и 
гражданство служащих, как это имеет место в 

Секретариате Организации Объединенных На
ций (A/C.5/L.727 и Add.1 и Corr.l). Правитель
ство Чехословакии считает также недостатком 

отсутствие списка вакансий в этих органах. 
В действительности, будучи одним из госу
дарств, делающих основной взнос в доброволь
ные программы, Чехословакия имеет все осно

вания рассчитывать на должное использование 

ее граждан. Некоторые из них использовались 

в этих органах, но они отнюдь не получили ни-

1<аких знаний в результате та1юrо использова
ния. Таким образом, это оставляет желать луч

шего. 

27. Сэр Александр МАКФАРУХАР (Директор 
Бюро кадров) говорит, что, прежде чем дать 

какой-то ответ, он про1юнсультируется с руково

дителями программ. 

28. От!3ечая на вопросы, поставленные ранее де
легацией Польши (949-е заседание), он говорит, 
что изменения в отношении персонала, в резуль

тате чего число служащих, занимающих долж-

з Та1,1 же, одиннадцатая сессия, Приложения, отдельный 
выпуск, документ А/3209. 
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ности в соответствии с географическим распре• 
делением, увеличилось с 1382 в 1961 году до 
1425 в 1962 году, отражены в таблице 6 доклада 
Генерального Секретаря (А/С.5/933 и Corr.l). 
Данные таблицы показывают, что было произ
ведено 166 новых назначений, как это было от
мечено делегацией Польши, но раздел и различ
ные урегулирования привели к сокращению 123 
должностей, так что чистое увеличение состав
ляет только 43 должности. 

29. Представнтель Польши обратил внимание 
также на пункт 8 документа А/5270, в котором 
приводится цифра 1389, составляющая общее 
число служащих, занимающих должности на 

основе географического распределения.- Это 
граждане 94 нз 104 государств-членов (на 31 ав
густа 1962 года); если прибавить к этому числу 
36 служащих, являющихся гражданами госу
дарств - не членов Организации или вообще не 
имеющих гражданства, то общее число служа
щих составит 1425 человек, как это указывалось 
ранее. Соотношение этих данных можно просле
дить в пункте 7 документа А/5270, а также в 
таблицах l и 6 документа А/С.5/933 и Corr.l. Во
семь из этих служащих - граждане Ямайки и 
Тринидада и Тобаго, не являющихся государ
ствами - членами Организации. 

30. Г-н Макфарухар ·подчеркивает, что все эти 
данные, которые он только что привел, относятся 

к служащим, а не к должностям. Бюджетная 
смета на 1963 год (А/5205) дает общее увеличе
ние числа временных должностей, установлен
ных в 1962 году; по данным делегации Польши, 
оно составляет цифру 58; однако, поскольку 
произошло некоторое увеличение числа штатных 

должностей, так же как и временных, общая 
цифра этого роста числа должностей составляет 
100, а общее число должностей, подлежащих 
сейчас географическому распределению, состав
ляет 1500. Из нескольких факторов, объясняю
щих разницу между числом штатных должно

стей, подлежащих географическому распределе
нию, и числом · служащих, относимых к 

категории персонала, набранного на основе гео
графического распределения, главным является 

то, что ряд должностей был вакантным, когда 

проходил набор персонала. 

31. Представитель Польши называл также циф
ру в 1659 должностей, ссылаясь при этом на 
пункт 14 доклада Пятого комитета на шест
надцатой сессии 4• В этом пункте фактически 
при.ведены данные одной группы делегаций, а 
цифра 1659 фигурировала в каком-то из офици
альных документов еще до того, как она появи

лась в докладе Комитета. Из других данных 
этого пункта очевидно, что выступавшие воз

можно имели в виду персонал некотор~,1х из 
специальных программ и миссий, который бы.'! 
отнесен к категории служащих, набираемьtх на 
основе географического распределения. Эти 
должности в дополнение к должностям самого 
Секретариата Организации Объединенных На~ 
ций и составят цифру приблизительно 1659. 

32. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) благодарит 
Директора Бюро кадров за разъяснения. 

Заседание закрывается в 12 час. 25 мин. 

4 Тш,t же, шестнадцатая сессия, Приложения, пункт 64 
повестки дня, документ 5063. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАН Н ИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

·вопросы персонала (продолжение): 
tz) географическое распределение персонала 

Секретариата доклад Генерального Секрета
ря (А/5270, А/С.5/933 и Corr.1, A/C.5/L.727 
и Add.l и Corr.l (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938) (продолжение) . 

1. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что делегация 
Советского Союза по-прежнему придерживается 
позиции, охарактеризованной r-ном Н. С. Хру
щевым, председателем Совета Министров СССР, 
на пятнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи 
(882-е п,1енарное заседание), где он заявил, что 
-структура Секретариата Организации Объеди
ненных Наций устарела, и внес предложение о 
том, что она должна быть реорганизована так, 
чтобы в ней нашло отражение сложившееся в 
tовременном мире положение, другими слова-

11ш, в основу реогранизации должно быть поло
жено равное представительство трех основных 

групп государств: социалистических стран, стран 

западного военного союза и нейтралистских 
tтран . 

2. Секретариат в его нынешнем составе служит 
главным образом интересам западных держав, 
hоскольку три четверти главных должностей и 
около 70 процентов всех других должностей за
няты гражданами Соединенных Штатов Амери
ки и западных держав. Некоторые делегации 
пытались противопоставить этой справедливой 
критике заявление, что советские предложения 

ведут к нарушению Устава. Но эти предложения 
основаны на предположении, что кандидатуры, 

отвечающие требованиям Устава, согласно ко
торым они должны быть «работоспособными, 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 951-е 
ЗАСЕААНКЕ 

Понеделыщк, 19 ноября 1962 года, 

15 час. 15 мин. 

Нью-Йор" 

и что эти качества не являются прерогативой 
граждан западных держав. Во второй части 
пункта 3 статьи 1 О 1 ставится условие, что «долж
ное внимание следует уделять важности подбо
ра персонала на возможно более широкой гео
графической основе». Это условие грубо нару
шается, поскольку . социалистические страны со

вершенно недостаточно представлены в Секре
тариате Организации Объединенных Наций, не
смотря на то что их население составляет 

третью часть населения всего земного шара, а 

их промышленная продукция составляет более 
трети мирового производства. Поэтому для всех 
совершенно очевидно, что не может быть и речи 
о каком бы то ни было нарушении Устава со 
стороны Советского Союза. • 

3. Иногда утверждают, что принимаются меры, 
с тем чтобы сделать географическое представи
тельство в Секретариате более справедливым, 
но за прошлый год положение мало изменилось. 
Главные должности по-прежнему монополизиро
ваны странами , принадлежащими к западным 

военным блокам, чьи граждане продолжают 
удерживать за собой 66,6 процента этих долж-

. ностей. Главнейшие департаменты Секретариа
та, а также органы Организации Объединенны~ 
Наций, такие как Специальный фонд, Детским 
фонд, Бюро технической помощи и Управление 
Верховного комиссара Организации Объединен
ных Наций по делам беженцев, возглавляются 
гражданами западных стран. Более того, две 
новые должности вице-секретаря в Секретариа
те Организации Объединенных Наций также 
заняты гражданами Соединенных Штатов Аме
рики. Во главе Департамента по делам полити_
ческим и Совета Безопасности стоит советскии 
гражданин, но ряд политических функций был 
не без умысла передан из этого Департамента 
в Канцелярию Генерального Секретаря. 

4. Подобная же картина наблюдается и на 
должностях категории D-1 и D-2. Например, 12 
из 15 должностей этой категории в Экономичес
ком и социальном департаменте принадлежат 

гражданам западных стран. Еще более небла
гоприятное положение в секретариате Бюро тех
нической помощи, где социалистические страны 

занимают только одну из восемнадцати долж

ностей категории D-1 и D-2 ( в том числе и 
должности резидентов-представителей). Подоб
ным же образом в Правовом бюро главные 
должности . заняты исключительно гражданами 

западных стран. 

компетентными и добросовестными», могут быть 5. В Экономическом и социальном департамен
найдены в любой из этих трех групп государств - те вице-секретарь и другие главные сотрудники, 

273 A/C.5/SR.951 
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которые я13ляются гражданами западных дер
жа.~, по-прежнему проводят политику умышлен
нон дискриминации по отношению к социалисти

ческим странам в вопросах набора персонала. 

В результате этого такая страна, ка1< СССР, вы
сокоразвитая в экономическом и социальном от

ношенин, фактически отстранена от участия в 
работе Организации Объединенных ·· Наций в 
этнх областях. Делегация Советского Союза хо
тела бы услышать объяснение от сотрудников, 
ответственных за такое положение. 

6. Со1Зетские граждане подвергаются дискрими
нац11и также п со стороны Бюро назначений и 
продвижений по службе, которое, будучи укомп
лекто1Зано главным образом служащими из чис
ла граждан западных держав, проводит проза

падную потпнку. Такое же положение с персо
налом II в Адмннистрапшной канцелярии Гене
рального Секретаря н даже в Детском фонде. 
Такое неудовлетворительное положение наблю
дается повсюду в категории специалистов: 72,7 
процента всех должностей этой категории заня
то гражданами западных стран, 16,6 процента -
гражданами нейтралистских стран, 2,6 процен
та - гражданами государств, не являющихся 

членами Организации или апатридами, и только 
8,1 процента должностей приходится на граж
дан социалистических стран. Спрашивается, по
чему гражданам стран, не являющихся членами 

Организации, должно быть отдано 28 должно
стей в Секретариате, в то время как вся социа
т1ст11ческая группа по-прежнему остается недо

статочно представленной? Быть может, предста
витель Генерального Секретаря сможет с1<азать 
Комитету, есть ли среди служащих, зан11маю
щих эти должности, граждане Китайской На
родной Республики или всех тех стран, которые 
по вине Соединенных Штатов А~~ернки по-преж
нему остаются вне Организации Объединенных 
Наций? 

7. Но дискриминация в отношении социалисти
ческих стран проявляется не только при набо
ре персонала. Даже тогда, когда граждан этих 
стран назначают на главные должности, им за
частую не дают возможности выполнять свои 

обязанностн, всячески мешая им вклады
вать 13 работу Организации все свои знания и 
опыт. Граждане из социалистических стран точ
но так же подвергаются дискриминации II в во

просах продвижения по службе; из 140 служа
щих, получивших повышения, начи11ая от ранга 

Р-2 до ранга Р-5 в прошедшем году, только трое 
являлись гражданами этнх стран, хотя было вы
двинуто на продвижение 20 служащих. 

8. Таким образом, совершенно очевидно, что 
положения Устава, касающиеся международно

го характера Секретариата, грубо нарушаются, 
что Организация Объединенных Наций до сих 
пор не имеет никакого международного испол

нительного органа и что в результате этого зна

чительно ослаблена ее эффективность. Однако 
с.1едует заметить, что эта вредная практика, 

приведшая к такому положению, была введена 

еще до назначения Исполняющего обязанностн 
Генерального Секретаря. 

9. Возможно только одно решение: привести 
структуру Секретариата в соответствие с реал~ 
ным соотношением сил в мнре; только тогда Ор

ганизация Объединенных Наций будет в состоя
нии употребить. весь свой авторитет для поддер-,. 
жания международного мира и безопасности. 

Иногда раздаются утверждения, что осуществ• 
ление советских предложений парализует Opra. 
низацню; но это нелепая точка зрения, ибо па. 

рализована будет деятельность тех нескольких. 
держав, которые стремятся подчинить Органи
зацию Объединенных Наций своим собственным 
узким интересам, а не самой Организации. 

1 О. Поэтому делегация С0ветского Союза пред• 
лаrает следующие первоначальные меры для то

го, чтобы повысить эффективность Организации 
Объединенных Наций и реорганизовать Секре
тариат, поставив его на более реальную основу. 
Во•первых, следует до конца использовать сис
тему политических советников при Генерально~t 
Секретаре, и тогда три вышеупомянутые 
группы государств получат равное представи

тельство. Во-вторых, все главные департаменты 
и службы Секрет·ариата должны - возглавляться 
не одним, а тремя служащими (один - глава и· 
два заместителя), по одному от каждой из трех. 
групп государств. В-третьих, не должно произ
водиться нового набора служащих из числа 
граждан тех rосударств 0членов, чьи квоты уже 

заполнены, за исключением случаев замены 

граждан этих стран, уже находящихся на служ

бе в Секретариате. В-четвертых, не должно де• 
латься никаких новых постоянных назначений, и 
число служащих, набранных на основе постоян• 
ных контрактов, должно постоянно сокращаться. 

В-пятых, число служащих из Советского Союза 
11 других социалистических стран, которые зай• 
мут ответственные посты в самом Секретармате 
Организации Объединенных Наций и во всех 
организациях ее, должно быть значительно уве• 
личено. И, наконец, не должна более иметь ме• 
ста никакая дискриминация по отношению к 

советсю1м специалистам в области технической 
помощи; в то же самое время следует реши· 

тельно преградить путь западным державам " 
использованию деятельности Организации Объе, 
диненных Наций в области технической помощи 
как средства для экономического и полит11че

с1юго проникновения в слаборазвитые -страны. 

11 . Делегация Советского Союза выражает со
жаление, что предложения, содержащиеся в 

докладе Генерального Секретаря (А/5270), ос· 
тавляют мало надежды на реальное улучшение 

существующего положения. По большинству 
спорных вопросов (должности, подлежащие 
географическому распределению, критерий для 
определения квот и процентного отношения 

срочных и постоянных контрактов) этот доку
мент отражает точку зрения западных стран и 

предназначен для оправдания существующеi\ 
политики набора персонала. Делегация Совет-
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·скоrо Союза возражает против предложения, 
чтобы все должности категории общих служб не 
nодлежали географическому распределению, ибо 
на практике это означает увеличение квоты за

-падных стран, и прежде всего Соединенных 
Штатов Америки, чьи граждане обладают почти 

:монопольным правом на должности этой кате
горин. 

12. Делегация Советского Союза выступает про
'Гив принципа постоянных контрак'Гов в целом. 

Прежде всего это лишает граждан недостаточно 
представленных стран, таких как Советский 
Союз, возможности работать в Секретариате; 
это не способствует энергичной и объективной 
работе, поскольку служащие, имеющие посто
янные контракты, могут продолжать получать 
высокие оклады бесконечно, независимо от ка 0 

чества или ценности их труда. Поэтому делега
ция Советского Союза считает, что число посто
янных контрактов должно быть сокращено, а за
тем они должны быть окончательно .rшквидиро
ваны. 

13. Г-н ПРАЙС (Канада) говорит, что сущест
венно важной проблемой является сочетание 
широкого географического распределения с ра
ботоспособностыо . Одно время было значитель
lюе несоответствие в географическом распреде
лении персонала, но положение постепенно 

улучшилось, как это явствует из документов 

А/5270 и А/С.5/933 и Corr. l. Эта постоянная 
тенденция достичь более справедливого геогра
фического распределения и более благоприят
ного соотношения между служащими, работаю
щими по срочным контрактам, и карьерными 

служащими обусловлена тремя факторами: во
nервых, добросовестными и постоянными уси
.JJиями Генерального Секретаря; во-вторых, ру
ководством Генеральной Ассамблеи в поисках 
nутей улучшения; и, в-третьих, признанием 
большинством государств-членов необходимо
сти избегать коренных изменений, которые при
вели бы к снижению · дееспособности Организа
ции. 

14. Улучшение было поистине значительным. 
В 1946 году 40 из 52 государств-членов либо 
совсем не имели своих граждан на службе в 
Секретариате, либо имели, но ниже желатель
ных квот; в 1962 году в таком положении на
ходятся всего лишь 22 государства-члена из 104. 
Доклад, подготовленный Генеральным Секрета
рем (А/5270) по просьбе Комитета, высказанной 
на шестнадцатой сеr;сии, показывает, что его 
действия заслуживают похвалы. Сейчас Коми
тет должен обеспечить ему дальнейшее общее 
руководство без ограничения его свободы дей
ствий в соответствии с его обязанностями. 

15. Комитет должен подумать над тем видом 
руководства, который он должен обеспечить. 
Весьма конкретные директивы уже даны в 
статьях 97, 100 и 101 Устава. Хотя делегация 
Канады всегда поддерживала принцип справед
ливого географического распределения, она счи
'Гает, что работоспособность, компетентность и 

добросовестность являются соображениями пер
востепенной важности. Кроме того, одним из 
важнейших факторов, который должен быть 
принят в расчет при выработке какой-то форму
лы для справедливого географического распре

деления, является размер взноса в обыкновен
ный бюджет. При подборе и продвижении пер
сонала, преданного Организации, а также при 
руководстве им руки Генерального Секретаря 
не должны быть связаны какой-либо жесткой и 
механической формулой. Лучше всего избегать 
статистического подхода при подборе персонала 
и довериться компетенции Генерального Секре
таря и хорошим решениям, подкрепленным 

регулярным рассмотрением положения Пятым 
комитетом. Если судить по последним достиже
ниям, то такое доверие вполн~ оправдано . 

16. Однако есть еще много возможностей для 
улучшения положения. Из документа А/С.5/933 
и Corr.l очевидно, что все районв1, за исключе
нием Восточной Европы и Северной Америки, 
имеют больше половины желательных квот дол
жностей в 1{атегории Р-1 и выше. Наблюдается 
также некоторая несправедливость и в самих 

районах. Всякая такая несправедливость может 
быть устранена, если государства-члены будут 
помогать Генеральному Секретарю в подборе 
компетентных международных гражданских 

служащих. Конечно, Генеральный Секретарь 
1\Южет выбра1',ь любого квалифицированного ка
надца по своему усмотрению. 

17. Однако делегация Канады надеется, что в 
своих усилиях улучшить географическое рас
пределение и соотношение служащих, работаю
щих по срочным контрактам, и карьерных слу

жащих Генеральный Секретарь обеспечит рав
ный подход к гражданам различных государств

членов в отношении возможностей продвиже
ния по службе и процента должностей высшей 
категории . Делегация Канады намерена тща
тельно проследить не только за изменениями в 

отношении этой проблемы воо0ще, но также и 
за тем, как они повлияют на положение канад

цев в Секретариате . Когда речь пойдет о пред
ложениях, содержащихся в пункте 69 доклада 
Генерального Секретаря (А/5270), представи
тель Канады надеется, что Генеральная Ассамб
лея очень внимательно рассмотрит каждое пред

ложение с целью дальнейшего улучшения его и 
даст Генеральному Секретарю и государст~ам
членам время для р ассмотрения последствии их 

проведения в жизнь. 

18. Не может быть никакого сомнения в том, 

что желательно справедливое соотношение слу

жащих, работающих по срочным контрактам, 

и карьерных служащих. Каждая организация 
нуждается в большом числе лояльных карьер
ных служащих, с тем чтобы ее деятельность 
была эффективной, 11 в высшей степени сомни
тельно, сможет ли она сохранить свою эффек
тивность, если большинство служащих набрано 
на основе срочных контра~тов на период в два 

года, а то II того меньше. Из документов А/С.5/ 
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933 и Corr .1 и А/С.5/938 очевидно, что между 
районами существует большая разница в про
центе служащих, работающих по срочным конт
рактам, набранным по категории Р-1 и выше. 
Этот процент колеблется от 79 в одном районе 
до 14 в другом; поскольку таких колебаний не 
должно быть, он хотел бы знать, целесообразно 
ли, чтобы квота была такой огромной. 

19. Следует отдать должное Генеральному Сек
ретарю в связи с тем, что он увеличил процент 

срочных контрактов с 11 в 1955 году до 25,4 в 
настоящее время. Однако представитель Кана
ды считает, что было бы нежелательно, исходя 
из интересов работоспособности и с точки зре
ния высоких расходов на переезд персонала, 

увеличивать этот процент в дальнейшем. 

20. Г-н МУЖИК (Чехословакия) напоминает, 
что вопрос справедливого географического рас
пределения персонала Секретариата является 
важной политической проблемой; как заявил на 
1129-м пленарном заседании министр иностран
ных дел Чехословакии, Организация Объеди
ненных Наций делает гораздо меньше, чем она 
могла бы делать для поддержания мирного со
су·ществования, поскольку состав ее главных ор
ганов и Секретариата не отражает нынешнего 
соотношения сил в мире между тремя основны

ми группами государств. Чехословакия продол
жает настаивать на равном представительстве 

всех трех групп, а именно социалистических 

стран, неприсоединившихся стран и стран за

падных военных союзов. 

21. От Пятого комитета требуют рассмотрения 
проблемы географического распределения ка~
дый год потому, что 70 процентов должностеи, 
подлежащих географическому распределению, 

по-прежнему принадлежат гражданам стран за

падных военных союзов. Гражданам неприсое
динившихся стран принадлежат 19,5 процента, 
а гражданам социалистических стран - всего 

лишь 10 процентов таких должностей . Хотя в 
прошедшt1м году наблюдался некоторый про
гресс в деле набора чехословацких граждан, 
страны восточной Европы, в особенности совет
ские республики, по-прежнему далеко недоста
точно представлены. Двадцать семь граждан 
Восточной Европы были набраны в 1962 году, 
но к концу этого года граждане стран этого 

района не будут занимать даже половины тех 
должностей, на которые они имеют право. По
требовалось четырнадцать лет для того, чтоб.~1 
повысить процент граждан из восточноевропеи
ских стран с 7,l до сегодняшних 10,4 процента; 
трудно сказать, сколько времени понадобится 
для увеличения этого процента до 20, на кото
рые они имеют право. Но проблема эта весьма 
срочная, и решение не может ~ыть отложено 
даже на пять лет. В самом ближаишем будущем 
должны быть приняты радикальные меры, и по
ложение это должно быть исправлено. 

22. Секретариат должен увеличить представи
тельство неприсоединившихся стран, таких как 

государства Африки , во многих органах Орга
низации Объединенных Наций, но все измене
ния должны проводиться исключительно за счет 

стран западных военных блоков, которые слиш
ком долго занимали монопольное положение а. 

Секретариате. 

23. Принцип географического распределе.ния 
должен применяться к секретариатам всех орга

низаций ООН. Устав не ограничивает примене
ние этого принципа и уже давно пора применять. 

его в отношении 430 должностей категории спе
циалистов в Бюро технической помощи, в Спе
циальном фонде, в Детском фонде, в специаль
ных миссиях, где его применение сейчас не рас-
сматривалось . Эти органы находятся почти: 
полностью в руках граждан западных стран. 

Предложение о том, что распределение персонала. 
должно решаться на основе взносов в добро
вольные фонды (А/5270, пункт 35), совершенно, 
неприемлемо, поскольку это исключит граждан 

стран-получателей, ради которых были учреж
дены эти органы . 

24. Однако принцип справедливого географи
ческого распределения нарушается не толыю в 

этих органах . В Секретариате Организации: 
Объединенных Наций на высших категория.х 
должностей 17 из 35 должностей вице-секретаря 

.и 26 из 55 должностей категории D-2 не подпа
дают в настоящее время под этот принцип; этн 

должности занимают почти исключительно 

граждане западных стран. Они занимают 80 
процентов должностей категории D-2, неприсое
динившиеся страны занимают 17 процентов и 
социалистические страны - только 3 процента 
этих должностей. Если сопоставить эти цифры. 
то станет очевидным, что положение на самом 

деле даже менее удовлетворительное, чем может

показаться из пункта 6 документа А/5270; граж
дане западных стран занимают 57 процентов 
всех должностей вице-секретарей, граждане не
присоединившихся стран - 32 процента, и граж
данам восточноевропейских стран, в том числе и 

. Югославии, принадлежат только 11 процентов 
этих должностей. 

25. Этот принцип должен быть распространен 
также на должность D-5 категории общих 
служб . Он уже применяется к персоналу кате

гории Р-1, чья работа часто менее важна II от
ветственна, чем работа служащих категории 
G-5, которых продвигают по службе в катего
рию Р-2, а не Р-1. Делегация Чехословакии ве· 
рит, что Генеральная Ассам~лея как-то изменнт
это положение на настоящеи. сессии. 

26. Представитель Чехословакии приветствуе. 
то, что процент служащих по срочным кон;рак
там достиг сейчас 25,4 и что за прошедшии год 
было заключено меньшее количество постоян· 
ных контрактов, но эта тенденция должна иметь. 
место и в будущем. Нынешнее соотношение 
срочных и постоянных контрактов по-прежнему 
мешает улучшению географического распределе· 
ния и интенсификации работы Организации. 
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В настоящий момент 75 процентов всех долж
ностей фактически исключаются из перераспре
деления, так как они заняты карьерными служа

щими, которые были набраны главным образом 
из западных стран. Если восточноевропейские 
страны должны занимать 20 процентов должно
стей, на которые они имеют право, то необхо
димо увеличить процент срочных контрактов 

по меньшей мере до 35. Более высокий процент 
срочных контрактов возможно даже необходим, 
поскольку некоторые страны предпочитают 

срочные контракты для большинства или для 
всех своих граждан, принятых на службу в 
Секретариат, как это явствует из документа 
А/С . 5/938. 

27. Чехословакия считает, что постоянные конт
ракты нежелательны в принципе . Ошибку дела
ет тот служащий, который поступает на с.'lужбу, 
например.., на срок в 25 лет и остается в Орга
низации до конца своей трудовой деятельности. 
Поскольку такие служащие оторваны от своей 
родины, нельзя сказать, что они выражают на

мерения своих стран или изменения в составе 

и функциях Организации . В настоящее время, 

когда Организация Объединенных Наций про
являет все возрастающую активность в области 
экономического развития и недавно состоялась 

международная конференция по торговле и раз
витию, она не сможет эффективно выполнять 
свои обязанности, пока не будут проведены зна
чительные улучшения в географическом распре
делении персонала Социального и экономическо
го департамента, особенно на его высоких долж
ностях. Персонал этого Департамента не отра
жает реального значения во внешнем мире 

упомянутых трех групп стран или различных эко

номических систем; но это положение не может 

быть изменено, потому что все служащие этого 
Департамента работают по постоянным конт
рактам. Хотя минимальное число карьерного 
персонала, возможно, необходимо для обеспече
ния преемственности, процент такого персонала 

в Экономическом н социальном департаменте 
слишком высок в настоящее время. Процент 
срочных контрактов должен быть увеличен, а за
ключение постоянных контрактов прекращено 

или доведено до минимума. 

Заседание закрывается в 16 час. 35 мин. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 
Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 70 повестки дня: 
Вопросы персонала (продолжение): 
а) географическое распределение персонала Сек• 

ретариата: доклад Генерального Секретаря 
(продолжение) 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 

Стр. 

контрактам (продолжение) . . . . . . . . 279 
Финансовые последствия проекта резолюции, пред
ставленного Первым комитетом в документе А/ 
5303 по пункту 90 повестки дня . . . . . . . 281 

Финансовые последствия учреждения и деятельно
сти предполагаемого Института Организации Объ
единенных Наций по исследованию социального 
развития в связи с Декадой ра3вития Организа-
ции Объединенных Наций (пункт 34 повестки дня) 283 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
должение) 
Штаб-квартира II постоянные помещения Цент-
ральных учреждений . . . . . . . . 284 

Пункт 61 повестки дня: 
Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(продолжение) 
Дополwительные помещения для секретариата 
Экономической комиссии для Азии и Дальне-
го Востока в Бангкоке . . . . . . . •. . 284 

Председатель : r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

Ввиду отсутствия Председателя его место за
нимает Заместитель председателя г-н Моррис 
(Либерия). • • 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение): 

а) географическое распределение персона.'lа Се
кретариата: доклад Генерального Секретаря 
(А/5270, А/С.5/933 и Corr.1, A/C.5/L.727 и 
Add.1 и Corr.1) (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938) (продолжение) 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 952-е 
ЗACEJIAHIIE 

Вторник, 20 ноября 1962 года, 

15 час. 20 мин .. 

Нью-Йорк 

предложения, в котором говорится о том, что сле

дует уделять должное внимание подбору персо

нала на возможно более широкой географиче
ской основе, китайская делегация хотела бы под
черкнуть, что при географическом распределении 
должна учитываться не только региональная ос

нова; следует принимать во вню1ание и фактор 

членского состава, поскольку Организация Объ
единенных Наций в конце концов состоит из го
сударств-членов, а не из районов. Что касается, 
например, Азии и Дальнего Востока, то улучше
ние в географическом распределении на регио
нальной основе не сопровождалось увеличением 
числа служащих китайской национальности . Чи
сло китайских служащих на должностях катего
рии G-5 и выше намного ниже желательной кво
ты, в то время как другие страны этого же рай
она уже превысили свои желательные квоты, в 

некоторых случаях даже на 200 процентов. 

3. По этим причинам J(Итайская делегация всеце
ло одобряет второе предложение Генерального 
Секретаря о том, что при справедливом rеоrра
фическпм распределении должны учитываться 
членский состав, взносы государств-членов и их 
насе.1Jение. В прошлом, к сожалению, таких кри
териев не было. Как самая большая страна в 
Азии и одно из государств - основателей Орга
низации Объединенных Наций, Китай является 
пятым крупнейшим вкладчиком средств, идущих 
на оплату расходов Организации; и тем не менее 
.'!юбая страна в этом районе, чей взнос составля
ет менее половины китайского взноса, имеет го
раздо больше своих граждан на службе в Се
кретариате, чем Китай. 

4. Третье предложение о том, что служащие ка
тегории общих служб всех рангов должны быть 
исключены из сферы географического распреде
ления, и четвертое предложение о том, что слу

жащие, назначаемые в состав миссий, должны 
по-прежнему подлежать географическому рас
пределению, также приемлемы для его делега

ции. 

5. По пятому предложению о том, что следует 

применять критерий добровольных взносов 
в таких органах, как Бюро технической помощи, 

1. Г-н ЦАО (Китай) выражает удовлетворение Специальный фонд и Детский фонд, китайская 
Исполняющему обязанности Генерального Се- делегация хотела бы заметить, что размеры до
кретаря в связи с представлением им двух до- бровольных взносов могут колебаться, в то время 
кладов о географическом распределении персона· как управление и осуществление добровольных 
ла Секретариата (А/,5270, А/С.5/933 и Corr.1). программ требуют постоянного персонала. Есть 
2. В пункте 69 документа А/5270 Генеральный небольшое практическое различие, между специ
Секретарь внес семь предложений по улучшению альными программами и программами, финанси
существующего положения. Касаясь первого руемыми из обыкновенного бюджета. Кроме то-
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го , добровольные программы в большинстве своем 
относятся к развитым странам, и поэтому весьма 

существенно, чтобы их персонал имел представ
ление о нуждах II проблемах этих стран. И здесь 
служащие из развитых стран могут принести го

раздо больше пользы, чем служащие из стран, 
делающнх добровольные взносы. 

6. Что касается шестого предложения, что нель
зя требовать от Генерального Секретаря, чтобы 
он делал арифметический подсчет до.r1жностей 
катеrор1111 специалистов всех рангов, делегация 

Китая тем не менее считает, что такая сравни
тельная система может оказаться полезной в де

ле достижения 11стин1ю справедливого географи

ческого распределения и оплаты должностей ка

тегории Р-1 - D-1. По этим причинам китайская 
делегацпя отмечает некоторое преимущество си

стем оценкн , прннятой Продовольственной 11 

се.'!ьскохозяйственной организацией (ФАО), и на
деется, что Комитет со всей серьезностью рас
смотрит этот вопрос. 

7. И последнее предложение, что «некоторая гиб
кость в подходе к отдельным странам в рамках 

одного района неизбежна». Это предложение бо
.'lее всего заинтересовало китайскую делегацию. 
Чрезмерное представительство отдельных стран 
за счет других в рамках одного района будет 
протнворечить второму предложению, в котором 

подчеркивается важность применения различных 

факторов при определении желательных квот. 
Более того, слово «гибкость» нуждается в неко
тором пояснении, поскольку оно может означать 

либо гибкость, в основу которой положены раз
личные факторы, перечисленные во втором пред
ложении , либо такую произвольную гибкость, 
какая характерна в отношении Китая в Азии. 
Хотя число китайских граждан по-прежнему не 
достигает желательной квоты, нн один китайский 
гражданин не был назначен в прошедшем году 
на должность служащего категории специали

стов, хотя за этот период было произведено 166 
назначений. Такое положение вещей наблюдается 
уже в течение многих лет, и китайская делегация 
была бы благодарна , если бы Секретариат ука
зал, каким образом может быть исправлено это 
положение. Вопрос персонала является весьма 
сложной проблемой, но поскольку по У ставу тре
буется работоспособность, компетентность и доб• 
росовестность, китайцы вполне отвечают этим 

требованпям. 

8. Г-н КРАФТ (Дания) отдает дань Генераль
ному Секретарю в связи с его прекрасными и 

объективными докладами о географическом рас
пределении персонала Секретариата и выражает 
надежду, что Пятый комитет будет следовать его 
рекомендациям. Он приветствует также заявле
ния, сделанные представителями Австралии 
(950-е заседание) и Канады (951-е заседание), чьи 
точки зрения во многом совпадают с точкой зре
ния правительства Дании. 

9. Делегация Дании согласна с тем, что систе

ма назначений персонала должна быть приведе
на в соответствие с теми изменениями, которые 

произошли в последние годы в результате при

нятия многих новых членов хотя неизбежно 

пройдет какое-то время, преж;е чем Организация 
точно отразит эти изменения. 

10. Однако, в то время как необходимо уделять 
должное внимание справедливому распределению 

должностей, весьма важно из бегать ослабления 
работоспособности Секретариата. Эта работоспо
собность зависит отчасти от морального состоя
ния служащих, и поэтому существенно важно, 

чтобы они получали удовлетворение от своей ра
боты и были совершенно уверены в своем буду
щем. Поэтому важным фактором обеспечения не
зависимости и работоспособности персонала 
Секретариата является уверенность в соблюде
нии сроков контракта. Хотя можно согласиться 
с тем, что процент служащих, работающих по 

срочны ~,1 контрактам, должен быть установлен 

на уровне 25, вызывает сомнение, надо ли его 
повышать в будущем. 

11 . Делегация Дании решительно возражает про
тив разделения должностей Секретариата между 
тремя группами стран, охарактеризованными как 

«социалистические», «нейтралистские» и «капи
талистические»; она никак не может понять, по

чему возлагаются надежды на то, что такая 

процедура создает атмосферу доверия среди го
сударств-членов, ведь она явится отражением 

философии, основанной на политике силы, и бу
дет противоречить духу Устава . Во всяком слу
чае такое разделение мира не будет соответство
вать действительности, поскольку мир постоян 
но меняется. В этом вопросе делегация Дании 
полностью разделяет мнение представителя Авст
ралии. 

12. Делегация Дании убеждена, что Комитет 1110-

жет просить Генерального Секретаря продолжить 
свою работу в направлении, намеченном в его 
докладах. События развиваются в надлежащем 
направлении, и Комитет окажет большую по
мощь Генеральному Секретарю в достижении 
успеха, если он единодушно поддержит решение, 

приемлемое для него. 

13. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) говорит, что спра
ведливое географическое представительство госу
дарств-членов должно быть обеспечено во всех 
органах Организации Объединенных Наций, если 
она призвана быть эффективным инструментом 
международного сотрудничества. Справедливое 
распределение должностей как по количеству, 
так и по значению создаст атмосферу доверия и 
взаимопонимания между государствами-членами 

и исполнительными органами Организации Объ
единенных Наций. Делегация Того с удовлетво
рением отмечает, что из доклада Генерального 
Секретаря (А/5270) очевидно, что он, так же как 
и все делегации, придает чрезвычайное значение 
этому вопросу и благодарит его за его неустан
ные попытки превратить идею справедливого 

географического раr-лределения в действитель
ность. 
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14. Генеральный Секретарь совершенно правиль
.но обращает внимание на пункт 3 статьи 101 
Устава, определяющий критерий, которым еле

.дует руководствоваться при подборе персонала. 
Делегация Того полностью осознает необходи
мость подбирать только высококвалифицирован
ный персонал и убеждена, что во всех странах 
можно найти «работоспособных, компетентных и 

.добросовестных» лиц. Поэтому этот критерий 
не должен применяться только в пользу некото

рых стран за счет других; хотя совершенно спра

ведливо, что географическое распределение не 
.должно стать чисто арифметическим действием, 
особенно важно, чтобы главные должности в Се
кретариате были разделены справедливо между 
всеми государствами-членами. Это означает, что 
гражданам недавно принятых государств должны 

быть быстро предоставлены ответственные дол

жности в Секретариате. Делегация Того надеет
ся, что в поисках в достаточной мере квалифици-

1 рованных кандидатур Генеральный Секретарь 
примет в расчет особое положение африканских 
государств. 

15. Г-н СТОЯНА (Румыния) оп1ечает, что если 
Организация Объединенных Наций должна быть 
жизнеспособной, то состав и структура ее Секре
тариата должны отвеч ать изменяющимся ус.'!о

виям, создающимся на J{аждом последователь

ном этапе ее развития . Хотя данный Комитет и 
Генеральный Секретарь начали проявлять боль
шую заинтересованноGТЬ в надлежащем приме·
нении статьи 101 Устава и хотя достигнуты не
которые успехи в географическом распределении 
персонала, этого все еще недостаточно . Были 
.произведены лишь незначительное сокращение 

числа служащих из стран Западной Европы и 
·северной Америки и незначительное увеличение 
числа служащих из Восточной Европы. Гражда
не стран Западной Европы и Северной Америки 
по-прежнему занимают 5.З,9 процента должно
стей в том числе ключевые должности , в то вре

мя ~ак на долю граждан восточноевропейских 
стран приходится всего 10,1 процента должно
стей. Более того , отношение срочных контрактов 

к постоянным по-прежнему весьма невысокое. 

·Большое число постоянных контрактов препятст
вует улучшению географического распределения , 
потому что оно способствует сохранению одно
стороннего состава исполнительных органов Се
кретариата . Наконец, делегация Румынии счита
-ет неприемлемым, чтобы персонал Бюро техни
ческой помощи, Специального фонда и специаль
ных миссий не подлежал географическому рас
пределению. Фактически их штаты укомплектова
ны почти исключительно из лиц, являющихся 
гражданами западных государств. 

16. Хотя делегация Румынии вполне понимает 
·трудности определения такой системы, которая 
удовлетворяла бы все делегации, она считает, что 
только такая система, при которой распределение 
должностей будет проходить между тремя ос
}ювными политическими группами стран в мире, 
может обеспечить полное выполнение положе-

ний Устава. Наличие таких трех групп должно 
быть признано не только при количественном 
распределении должностей, но также и при рас
пределении их по значимости . Этот принцип 
должен быть применен как в Центральных уч
реждениях, так и в региональных экономических 

комиссиях и не должен ограничиваться лишь но

вым набором. Более того, очень важно избегать 
двух других недопустимых тенденций в политике 

набора персонала, а именно тенденции твердо 
держаться своих первоначальных предложений 
и тактики проволочек, которую проводит Секре
тариат в отношении подбора кандидатов из со
циалистических стран . И, наконец, в документах 
Секретариата, касающихся национальности слу
жащих, должно быть указано их юридическое 
гражданство, признанное заинтересованными 

правительствами. Служащий, ни юридически, ни 
фактически не являющийся гражданином дан
ной страны, не должен рассматриваться как ее 
гражданин. Представитель Румынии надеется, 
что Секретариат учтет на будущее все эти факто- . 
ры при применении принципа справедливого гео

графического распределения. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ПЕРВЫМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5303 ПО ПУНКТУ 90 ПОВЕСТКИ 
ДН.Я* (А/С.5/948) 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объясняет, что по услови
ям проекта резолюции, представленного Первым 
комитетом (А/530.З, пункт 10), Конференция Ко
митета восемнадцати государств по разоруже

нию возобновит свою работу в Женеве и будет 
периодически представлять Генеральной Ассам
блее свон отчеты о ходе работы во всяком слу
чае не позднее апреля 1963 года. Генеральный 
Секретарь подсчитал дополнительные расходы по 

обслуживанию Конференции на шестимесячный 
период (А/С.5/948, пункт 7) и указал, что по
требуется общая сумма в 876 900 долларов по 
разделу 2 (Специальные сессии и конференции) 
бюджетной сметы на 1963 год. 
18. Г-н ГАНЕМ (Исполняющий - обязанности 
Председателя Консультативного комитета по ад
министративным и бюджетным вопросам) отме
чает, что Генеральный Секретарь определил до
полнительные расходы по обслуживанию конфе
ренции в 1963 году в ~умме 141 500 долларов в 
месяц. Подсчитано, что к общим расходам на 
проезд персонала должна быть добавлена едино
временная сумма в 27 900 долларов . Из ежеме
сячных расходов в 141 500 долларов 133 500 до.1-
ларов идут по пунктам «Временный персонал 
для обслуживания заседаний» и «Сверхурочная 
работа» . Представитель Генера~ьноrо Секретаря 
информировал Консультативныи комитет по ад

министративным и бюджетным вопросам, что 

Европейское отделение Организации Объединен
ных Наций не может фактически предоставить 

* Вопрос O всеобщем и полном разоружении: доклад 

Конференции Ком,итеrа восемнадцати государств no раз-

оружению. 
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штат для обслуживания Конференции. Тем не 
менее Консультативный комнтет считает, что 
сметные предположения Генерального Секретаря 
сл11шком высоки, и рекомендует сократить их до 

127 ООО долларов в месяц. 

19. Консультативный комитет хоте.1 бы обратить 
внимание Комитета на тот факт, что, вопреки 
процедуре, установленной в прошлые годы, 
Генеральный Секретарь предлагает включить до
полнительные расходы непосредственно в обык

новенный бюджет 1963 года . Генеральный Се
кретарь принял эту меру в результате критиче

сю1х замечаний как со стороны Пятого комите
та, так и со стороны Консультативного комитета 
в отношении процедуры таких расходов, •соглас

но резолюции о непредвиденных и чрезвычайных 
расходах, и затем обратился к Генеральной Ас
самблее с просьбой утвердить дополнительные 
ассигнования. Поскольку Консультативный коми
тет считает, что расходы, о которых идет речь, 

не являются ни непредвиденными, ни чрезвычай
ными, он одобрил меры, принятые Генеральным 
Секретарем. 

20. В случае принятия Ассамблеей проекта резо
люции Первого комитета Консультативный коми
тет рекомендует включить в бюджетную смету 
на 1963 год сумму в 837 900 долларов по новой 
главе раздела 2, то есть суммы расходов по об
служиванию заседаний в течение шести месяцев 
по 135 ООО долларов в месяц. Единовременная 
сумма в 27 900 долларов должна быть отнесена к 
общей сумме расходов по путевым расходам: пер
сонала. Исчисленные поступления по разделу 1 
сметы поступлений должны быть увеличены на 
90 ООО долларов в связи с тем, что к общим рас
ходам по персоналу добавляются еще оклады 
временного персонала для обслуживания Конфе
ренции . 

21. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что деле
гация Аргентины не имеет возражений ни против 
существа проекта резолюции Пятого комитета, 
ни против рекомендации Консультативного коми
тета сократить смету, представленную Генераль
ным Секретарем. Однако представитель Арген
тины коснется лишь того, что постоянный персо
нал в Женеве не в состоянии обслужить предсто
ящие заседания. Генеральному Секретарю 
предстоит набрать почти весь необходимый пер
сонал (А/С.5/948, пункт 4а), что говорит о том, 
что обслуживание конференций Организаци~ 
Объединенных Наций будет ограничено в первои 
половине 1963 года. Представитель выскажется 
еще раз по этому вопросу, после того как Коми
тет приступит к рассмотрению расписания конфе
ренций (А/С.5/945). 

22. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) разделяет мне
ние, высказанное представителем Аргентины. 
Европейское отделение Организации Объединен
ных Наций имеет штат из 700 служащих. Пред
ставитель Польши хотел бы услышать от Гене
рального Секретаря объяснение, почему никто из 

этих служащих не сможет обслуживать Конфе
ренцию. 

23. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) отвечает, чтодан
ная Конференция будет третьей по счету круп
ной конференцией как раз в то время, когда рас
писание заседаний как в Центральных учрежде- 
ниях, так и за границей будет чрезвычайно насы
щенным. В феврале 1963 года в Женеве начнет· 
свою работу Конференция Организации Объеди
ненных Наций по применению науки и техники 
в интересах менее развитых районов, в этом же 

году в марте и апреле в Вене состоится Между
народная конференция полномочных представи
телей по вопросу о консульских отношениях. Эти 
конференции должны обслуживаться в допо.1не
ние к регулярному плану обслуживания заседа

ний в Женеве и к относительно насыщенно~,у 
расписанию заседаний органов Центральных уч
реждений. В результате большого опыта учета 
расходов по обслуживанию специальных засе
даний в Женеве Секретариат смог подсчитать. 
вероятные расходы с большой точностью, и сум
ма 876 900 долларов представляется разумной и 
обоснованной. Однако было признано, что при 
таких подсчетах всегда присутствует какой-то 
элемент здравой рассудительности и он не поз
воляет выступать против рекомендации Консуль
тативного комитета о том, что эта цифра должна 
быть сокращена до 837 900 долларов. Тем не· 
менее следует отметить, что возможности обслу
живания Европейского отделения и Централь
ных учреждений не могут выходить за опреде
ленные рамки, так как это повлечет за собой
дополнительные обязанности. 

24. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) благодарит· 
Контролера за его разъяснение. Однако он все 
еще сомневается в необходимости такого допол
нительного временного персонала, как финансо
вые конторские служащие, сторожа и уборщицы► 
нанимаемого на время Конференции. 

25. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер) предлагает, чтобы 
рекомендованное Консультативным комитетом· 
сокращение в общем ассигновании, испрашивае
мом Генеральным Секретарем, могло быть при-
менено к такому персоналу. 

Комитет принимает решение информировать 
Генеральную Ассамблею о том, что принятие· 
проекта резолюции, представленного Первылt ко
митетолt (А/5303, пункт 10), потребует ассигно
ваний в сумме 837 900 долларов по разделу 2· 
(Специальные сессии и конференции) на 1963" 
год и что сулtма в 90 ООО долларов будет возме
щена за счет поступлений от налогов на жало
ванье временного персонала, который должен 
быть набран. 

26. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету со
гласиться с тем, что Докладчик доложит непос
редственно Генеральной Ассамблее о только ЧТ() 
принятом решении. 

Предложение принимается. 
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ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ УЧРЕЖДЕНИЯ И ДЕ

ЯТЕЛЬНОСТИ ПРЕДПОЛАГАЕМОГО ИНСТИТУТА 

ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИИ ПО ИС

СЛЕДОВАНИЮ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ В СВЯ

ЗИ С ДЕКАДОИ РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪ

ЕДИНЕННЫХ НАЦИИ (ПУНКТ 34 ПОВЕСТКИ 

ДНЯ) **(А/5289, А/С.5/936) 

·21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание на 
доклад Генерального Секретаря (А/С.5/936) и 

.доклад Консультативного комитета (А/5289) 
относительно субсидии в один миллион долла
ров, предлагаемой правительством Нидерландов 
.для целей финансирования Института Организа
ции Объединенных Наций по исследованию соци
ального развития на период от трех до пяти лет 

в течение Декады развития Организации Объе
.диненных Наций. 

:28. Как представитель Либерии он выражает 
признательность от имени своей делегации пра
вительству Нидерландов за его щедрое предло
жение. Он уверен, что этот новый Институт по
-служит на пользу развивающимся странам. 

29. Комитет должен помнить замечание Консуль
тативного комитета в пункте 3 его доклада, что 

·утверждение субсидий не будет иметь никаких 
·финансовых последствий на бюджет 1963 года и 
что финансовые последствия, которые могут воз
никнуть в 1964 году и в последующие годы, бу

.дут настолько незначительными, что не потребу
ют дополнительных средств сверх обычной сум
:мы ассигнований для Европейского отделения 
Организации Объединенных Наций . 

ЗО . Г - н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
-считает, что Комитет наверняка присоединится к 
той высокой оценке, которую дал Консультатив
ный комитет дару нидерландского правительства. 
Делегация Соединенного Королевства глубоко 
признательна ему за это . 

:Зl. Представитель Соединенного Королевства 
хотел бы знать , достаточно ли будет субсидии 
Нидерландов для покрытия расходов Института 
lla ве.сь пятилетний период 11, если недостаточно, 
предусматриваются ли какие-либо меры для то

го, чтобы продлить его работу с помощью добро
вольных взносов? 

32. Г-н АХМЕД (Судан) от имени своего прави
·тельства выражает восхищение нидерландскому 

·правительству за его щедрость. Институт несом
llенно принесет большую пользу. Поэтому вызы
вает некоторое удивление то обстоятельство, что 

'было принято решение о том , что он должен 
функционировать не более пяти лет. Не следует 
предрешать судьбу Института; его деятельность 
может быть продолжена с помощью Организации 
Объединенных Наций на основе добровольных 
:взносов в конце пятилетнего периода . Касаясь 
процедуры представления докладов, представи-

•• Декада развития Организации Объединенных Наций : 
,цоклад Генерального Секретаря . 

тель Судана говорит, что, поскольку этой субси
дией будет распоряжаться Генеральный Секре- -
тарь, следует принять постановление о представ

лении доклада о работе Института Генеральной 
Ассамблее, а также Социальной комиссии Эко
номического и Социального Совета. 

33. Г-н МАЛХОТРА (Непал) также выражает 
признательность нидерландскому правительству 

за его дар. Делегация Непала глубоко заинтере
сована в работе Института II является соавтором 
проекта резолюции по этому вопросу, представ

ленному во Втором комитете. 

34. Г- н ВАН ГРЕВЕНЬЕ • (Франция) говорит, 
что его делегация также -благодарна Нидерлан
дам за их дар. Учреждение Института особенно 
приветствуется его делегацией, которая всегда 
подчеркивала важное значение гармоничного 

экономического и социального развития и повы

шения жизненного уровня слаборазвитых стран. 

35.- Г-жа ГЕНДЕРСОН (Секретариат) говорит, 
что Экономический и социальный департамент 
выражает особую признательность Нидерландам 
за их дар, который дает возможность продвинуть 
вперед одну из самых трудных исследователь

ских проблем, а именно проблему соотношения 
экономического и социального развития . 

36. В ответ на вопрос представителя Соединен
ного Королевства она обращает внимание на 
пункт 8 записки Генерального Секретаря (А/С. 
5/936); будет выработано постановление, с тем 
чтобы положение о добровольных фондах было 
отражено в специальных финансовых правилах, 
которые должен подготовить Генеральный Секре
тарь. Предполагается, что субсидии Нидерландов 
будет достаточно почти на три года. 

37. Касаясь вопросов, поставленных представи
телем Судана, г-жа Гендерсон говорит, что срок 
деятельности Института определялся от трех до 
пяти лет потому, что этот период был с самого 
начала определен нидерландским правительст

вом, а также потому, что перед Институтом сто
ит конкретная задача, которую он сможет, по-ви

димому, решить за этот период. Помимо актуаль
ной исследовательской работы Институт будет 
разрабатывать материалы для региональных 
учебных институтов, таких как Латиноамерикан
ский институт экономического и социального пла

нирования и Азиатский институт экономического 
развития, и снабжать информационными матери
алами национальные планирующие организации. 

Однако ничто не мешает Организации Объеди
ненных Наций принять решение о продлении дея
тельности этого Института. Что же касается про
цедуры представления докладов, то было решено, 
что Институт должен представлять докладьi Со
циальной комиссии, а та, в свою очередь, - Эко
номическому и Социальному Совету, поскольку 
Совет весьма интересуется вопросами соотноше
ния между экономическим и социальным разви

тием . 
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38. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды) благодарит всех, 
кто выступил с одобрением предложения правц
тельства Нидерландов. 

Ко.митет прин.илtает решение реко,нен.довать Ге
неральной Асса.мблее: а) от.метить с признатель
ностью предложение правительства Н идерлан.дов 
о предоставлении субсидии в сумме 3 600 ООО 
гульденов, предн.азн.а•tаемой для финансирова
ния у•tрежден.ия и деятельности Н аучн.о-исследо
вательского института Организации Объединен
ных Наций no вопросам социального развития 
н.а период от трех до пяти лет в течение Дека
ды развития Организации O67.;един.ен.н.ых Наций; 
Ь) отлtетить принятие Генеральным Секретарем 
субсидии правительства Нидерландов и с) отме
тить замечания Консультативного комитета, из
ложенные в пунктах 3, 4 и 5 его доклада (А/5289). 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, А/5299, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/ 
937, А/С.5/942, А/С.5/945, А/ С.5/946, А/С.5/951, 
A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L. 734, A/C.5/L. 
736, A/C.5/L.743) (продолжение) *** 

Штаб-квартира и постоянные помещения 
Центральных учреждений (А/5299, А/С.5/942) 

39. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что еще до за
вершения обследования помещений Центральных 
учреждений в 1963 году Генеральный Секретарь 
предлагает в своем докладе (А/С.5/942) удовлет
ворить самые насущные нужды в l 963 году без 
аренды дополнительных помещений. Такие меры 
предлагаются в пункте 3 доклада Консультатив
ного комитета (А/5299). Окончательные меры бу
дут рассмотрены после завершения обследова
ния, которое уже ведется в настоящее время. 

Предлагаемые временные меры потребуют до
полнительных ассигнований в l 963 году в сумме 
80 ООО долларов . Исходя из замечаний в пунктах 
5 и 6 своего доклада, Консультативный комитет 
рекомендует одобрить запрос Генерального Се
кретаря, но выражает надежду, что при осуще

ствлении предложенного плана будет достигнута 
некоторая экономия средств. 

40. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) всецело разделяет заме
чания Консультативного комитета, изложенные 

в пунктах 5 и 6 его доклада. Он не может по
нять, почему обследование помещений Централь
ных учреждений не было проведено раньше; 
фактически решение об этом было принято тог
да, когда Секретариат пришел к выводу, что не

.ТJьзя арендовать дополнительные помещения. 

И теперь, незадолго до окончания данной сессии, 
Комитету предъйвлено требование о .,.дополни
тельном ассигновании 80 ООО долларов, в чем не 

"** Перенесено с 949-ro заседания. 

было бы никакой необходимости, если бы исполь~ 
зование помещений Центральных учреждений 
находилось под постоянным контролем. Ее.туи 

предлагаемое Генеральным Секретарем переобо
рудование помещений необходимо, то это должно. 
быть сделано без ассигнования дополнительных 
средств. Поэтому представитель Советского Со
юза не ~1ожет поддержать рекомендацию Кон~ 
сультатнвного комитета . 

РекоАtен.дация Консультативного комитета ( А! 
5299, пун.кт 7) о дополн.ительно.м ассигновании 8 

1963 году 80 ООО долларов, в том числе 65 ООО дол
ларов по разделу 7 (Здания и переоборудован.и~ 
помещений) и 15 ООО долларов по разделу 9 
(Содержание, эксплуатация и аренда полtеще
ний) для целей, указанных в документе А/С.5/ 
942 Генерального Секретаря, прин.илtается в пер
во.лt чтении 55 голосшtu при 10 воздержавшихся, 
причем никто не голосовал против. 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
( Л/5121 и Corr. l, А/5223, А/5239, А/5272 и 
Corr.1, А/5297, А/С.5/927, А/С.5/929 и Corr.1, 
А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/943, А/С.5/946, А/С.5/ 
L.728) (продолжение)** * * 

Дополнительные помещения для секретариата Экономи
ческой комиссии для Азии и Дальнего Востока в Банг
коке (А/5297, А/С.5/943). 

41 . ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отмечает, что Генераль
ный Секретарь указывает в своем докладе (А/С . 
5/943), что правительство Таиланда приняло ре· 
шение ассигновать в 1963 году средства, необхо
димые для сооружения пристройки к зданию, ко

торое з анимает Экономическая комиссия для 
Азии и Дальнего Востока, что значительно сокра
тит острую нехватку помещений . Генеральный 
Секретарь предлагает до окончания строительст
ва принять временные меры, требующие 19 200 
долларов , о чем говорится в пункте 5 его докла
да. Консультативный комитет в своем докладе 
(А/5297) рекомендует одобрить это предложение 
и с удовлетворением отмечает заверение Гене
рального Секретаря в том, что он постарается 
покрыть связанные с этим расходы за счет ас

сигнований на 1962 год. Это потребует перевода 
ассигнований из других разделов бюджета в 
раздел 9 (Содержание, эксплуатация и аренда 
помещений), что может быть сделано путем точ
ного определения сумм ассигнований для соответ
ствующих разделов в проекте резолюции о до

полнительных ассигнованиях на l 962 финансо
вый год, которьiй должен быть представлен на 
одобрение Комитета несколько позднее. 

42. Г-н КЭРТИС (Австралия), выступая также 
от имени делегации Малайской Федерации и Но
вой Зеландии, выражает глубокое удовлетворе
ние решением правительства Таиланда . Делега.
ции Австралии, Малайской Федерации и Навои 

**** Перенесено с 941-ro заседания . 
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Зеландии, так же как и другие государства -
члены ЭКАДВ, считают, что эта Комиссия яв
ляется одним из самых 'эффективных форумов 
для переговоров и деятельности правительств-, и 

придают большое значение их участию в засе
даниях ЭКАДВ и ее вспомогательных органов. 
Таиландское правительство заслуживает самой 
высокой похвалы за его сотрудничество и добро
желательность, которые оказали огромную по

мощь Комиссии в выполнении ее задач . 

43. Г-н САВЕТАМАЛЬ (Таиланд) говорит, что 
поскольку ЭКАДВ пользуется гостеприимством 
правительства Таиланда, то последнее весьма 
обеспокоено нехваткой помещения, что является 
результатом .постоянного роста числа членов Ко
миссии и расширения ее деятельности . В знак 
доброжелательного отношения к Организаци~ 
Объединенных Наций и сотрудничества с неи 
правительство приняло решение ассигновать сум 

му, равную 106 826 долларам, на сооружение при
стройки к Сала Сантитхам, где размещается 
ЭКАДВ. Представитедь Таш1анда присоединяет-

ся к Консультативному комитету и также одобря
ет предложение Генерального Секретаря о про
ведении временных мер. 

Вре.менные .меры по обеспечению по.мещение.м 
Эконо.мической комиссии для Азии и Дальнего 
Востока в Бангкоке, предложенные Генеральным 
Секретаре.м в пункте 5 его доклада (А/С.5/943), 
требующие ассигнования 19 200 долларов в 1962 
году, необходимость которых подтверждается ре
комендациями и замечания.лш Консультативного 
комитета в пунктах 4 и . 5 его доклада (А/5297), 
одобряются. 

44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Коми
тет в своем докладе Генеральной Ассамблее по 
этому вопросу выразил благодарность прави
тельству Таиланда за его великодушное решен~е 
предоставить средства на сооружение пристрои

ки в 1963· году. 

Решение принимается. 

Заседание закрывается в 17 час . 05 мин . 
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ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение): 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата (А/5270, А/С.5/933 и Corr.J, А/С. 
5/L.727 и Add.J и Corr.J, A/C.5/L.747) (про: 
должение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938) (продолжение) 

1. Г-н КАССЕЛЬ (Швеция) считает, что рабо
тоспособный Секретариат, организованный та
ким образом, чтобы он мог вселять уверенность 
в государства-члены, является важнейшим усло
вием успешной деятельности Организации . По
этому при укомплектовании штатов главнейшей 
задачей Секретариата должен быть подбор лиц, 
чья лояльность по отношению к Организации 
Объединенных Наций . и понимание ее целей 11 
пр11нципов находятся вне всякого сомнения . 

В свою очередь высококвалифицированные слу
жащие, делающие свою карьеру на службе в 
Организации, должны рассчитывать на реальную 
возможность продвижения по служебной лестни
це. По общему признанию, на высшей ступени 
штатной лестницы должно быть меньше должно~ 
стей, чем на низшей. Это сделает необходимым 
избегать назначений на высокие должности кан
дидатур со стороны, если только на это нет ни

каких весю1х причин . 

2. В отношении служащих категории общих 
служб Генеральный Секретарь отметил . в своем 
докладе (А/5270, пункт 53), что международный 
набор служащих на должности категории G-5 
ухудшит моральное состояние служащих катего
рии общих служб других рангов, поскольку это 
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сведет на нет их возможности продвижения по 

службе и, кроме того, окажет неблагоприятное 
влияние на подбор персонала и их виды на бу
дущее. 

3. Делегация Швеции считает естественным, что 
компетенция и добросовестность должны быть 
единственными основаниями для продвижения. 
Недопустимо, чтобы такая организация, как Ор
ганизация Объединенных Наций, проводила, во
преки Уставу, дискриминацию в зависимости от 
расы или национальности . 

4. Есть все основания считать, что уравновешен
ное географическое распределение персонала Се
кретариата будет достигнуто только тогда, когда 
будут осуществлены принципы Устава . Это, бе
зусловно, потребует времени . Хотя Швеция мо
жет сетовать на то, что она мало представлена 

не только в количественном отношении, но также 

и на должностях' высших рангов, она будет тер
пел11во ждать, чтобы дать возможность Гене
ральному Секретарю · осуществить такую поли
тику в отношении персонала, которая получит 

поддержку се1 стороны лояльного и компетентно

го персонала. 

5. Персонал любой организации должен иметь 
какую-то уверенность в будущем; в противном 
случае пострадает работоспособность организа
ции. Поэтому делегация Швеции решительно про
тестует против увольнения служащих только 

из-за необходимости улучшить географическое 
распределение. По этой же причине число назна
чений по срочным контрактам должно быть от
носительно небольшим . Служащий, назначенный 
на два или три года, не может до конца проявить 

себя на службе в Организации; более того, он 
остается до некоторой степени зависимым от 
своей страны, где он вскоре должен возобновить 
свою службу. Поэтому, хотя делегация Швеции 
и готова согласиться с тем, что процент срочных 

контрактов должен быть равен 25, она не под
держит какого-либо увеличения числа срочных 

контрактов. 

6. При наборе служащих, которые не должны по
лучать указания от каких-либо внешних властей, 
Генеральный Секретарь должен быть свободным 
в своих суждениях и не должен вступать в пе

реговоры с правительством государства-члена по 

поводу списка кандидатов, представленного этим 

государством. 

7. И, наконец, представитель Швеции приветст
вует Генерального Секретаря в связи с улучше
ниями, которых он добился в деле географиче-

А/С.S/SR.953 
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скоrо распределения персонала. Он подчеркивс1-
ет слово «географического», поскольку, по его 
мнению, этот вопрос не имеет ни малейшего от
ношения к какому бы то ни было идеологическо
му итr политическому разделу мира. Делегация 
Швеции согласна с рекомендациями Генерально
го Секретаря относительно применения пр1щципа 
справедливого географического распределения 
как в части предложенной формулы, так и в ча
сти масштаба его применения. Что же касается 
веса, который должен придаваться фактору на
селения, то он отмечает, что Устав на.1агает фи
нансовые обязательства и предоставляет" одина
ковые преимущества всем государствам-членам, 

каково бы нн было их положение. Он разделяет 
также мнение Генерального Секретаря (там же, 
пун к: 68), что никакая статнспrческая формула, 
како11 бы она привлекательной и выгодной ни 
была в теории, ни в коей мере не заменит на де
ле осмотрительности и здравого смысла главных 

административных служащих Организации. 

8. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) напоми
нает, что основатели Организации Объединенных 
Наций признали необходимость создания такого 
Секретариата, который был бы беспристрастным 
и эффективным исполнительным органом, штат 

которого был бы укомплектован людьми самого 

высокого интеллекта и морали. Однако Гене
ральный Секретарь, добившийся определенных 
успехов, столкнулся в своей работе с серьез.ными 
трудностями, отчасти из-за быстрых изменений 
в самой Организации, отчасти из-за весьма ощу
тимых разногласий по вопросу об основном ха
рактере Секретариата. В надежде на то, что 
будет достигнуто соглашение относительно прин

ципов, которыми должен руководствоваться Ге
неральный Секретарь, делегация Новой Зелан
дии, подобно другим, считает, что Генеральному 
Секретарю надо дать какое-то время для рас

смотрения вопроса о персонале. Превосходный 
и предельно ясный доклад Генерального Секре
таря вселяет эту надежду. Однако делегация Но
вой Зеландии не чувствует полной уверенности в 
этом, так как несколько делегаций выразили яв
ное неудовольствие. Их мнение заслуживает изу
чения, но при этом очень важно избегать подхо
да к этой проблеме с чисто математических по
зиций. Самым важным соображением является 
характер Секретариата, который должен быть 
международным и беспристрастным. В этой свя
зи делегация Новой Зеландии подчеркивает важ
ное значение статьи 100 Устава. Она считает, что 
служащие должны совершенно отмежеваться от 
идеологических и политических тенденций их 
правительств. Интересы государств-членов тре
буют, чтобы персонал Секретариата был совер
шенно свободен от всякого влияния, с тем чтобы 
он служил исключительно Организации. 

9. Представитель Новой Зеландии был удивлен 
и неприятно поражен тем, что вновь выдвигается 
этот пресловутый аргумент в пользу секретариа
та, состоящего из представителей трех групп го
сударств. Такая идея совершенно чужда Opra-

1:11.1защш Объединенных Наций, и ее осуществле
ние будет губительным для Секретариата и для 
Организации Объединенных Наций. Он надеется; 
что страны Восточной Европы будут придержи
ваться менее догматического и бо.ТJее конструк
тивного подхода. 

10. От Генерального Секретаря требуется также, 
чтобы состав Секретариата отвечал по.rюжениям 
статьи 101 Устава, которые, хотя и предлагают 
его вниманию различные факторы, ни в коей 
мере не являются препятствием для создания 

международного секретариата. Делегация Новой 
Зеландии считает, что чрезвычайно важным яв
ляется также географический фактор. Она счи
тает, что справедливое географическое распре
деление является достижимой целью, ,поскольку 
качества, требуемые от персонала, не являются 
монополией какой-либо одной группы госу
дарств. Однако, как отметил Генеральный Се
кретарь, географическ()е . распределение не долж

но стать чисто арифметическим упражнением. 
Было бы совершенно неразумно связывать Гене
раль1:ого Секретаря какой-то определенной фор
мулои при выполнении им такой важной и слож
ной задачи. Делегация Новой Зеландии готова 
всецело положиться на здравый смысл Гене
рального Секретаря и надеется, что Комитет 
сможет принять его предложения, большим до
стоинством которых является то, что в них пре

дусматриваются пути приведения структуры Се
кретариата •в ,соответствие с требованиями се
годняшнего дня при сохранении прежнего по

рядка работы. В частности, предложение 

Генерального Секретаря в пункте 69 Ь его до
клада удовлетворит требования значительного 
числа государств-членов и предоставит Генераль
ному Секретарю довольно большую администра
тивную гибкость. Эта новая формула дает воз
можность каждому государству-члену получить 

пять должностей в Секретариате, причем в то же 
время будет учитываться II фактор населения. 
Предложение о создании резерва в 100 должно
стей, с тем чтобы можно было учитывать такие 
случаи, когда фактор населения не получил до
статочного веса по сравнению с другими двумя 
факторами, это прекрасное предложение. Деле
гация Новой Зеландии считает, что фактор взно
сов следует учитывать минимум в 60 процентах 
случаев. 

11. Что касается добровольных программ (Бюро 
технической помощи, Специальный фонд, Дет
ский фонд), постоянным участником которых яв
ляется Новая Зеландия, то представитель Новой 
Зеландии согласен с Генеральным Секретарем в 
том, что основой здесь должен служить размер 
добровольных взносов и что Генеральный Секре
тарь должен каждый год докладывать Генераль
ной Асс_амблее о географическом распределении 
персонала в этих органах. 

12. Представитель Новой Зеландии не видит ни
каких оснований для применения к персоналу 
категории общих служб принципа географиче
ского распределения . Напротив, характер их обя-
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занностей и огромные расходы в связи с набо
ром персонала на международном уровне явля

ются · аргументами в пользу набора этого персо
нала из числа местных граждан. 

13. Делегация Новой Зеландии предпочла бы 
предоставить Генеральному Секретарю возмож
}{ость обеспечить как можно более широкое и 

справедливое распределение с помощью приме

:нения какой-то определенной формулы, принятой 
на региональной основе, а не с помощью твер
дых правил, применяемых при распредеJ1еиии 

высших должностей . 

14. Поддерживая предложения Генерального Се
'Кретаря, делегация Новой Зеландии хочет тем 
самым показать свое удовлетворение заметным 

прогрессом, достигнутым за прошедший год . Ко
}{ечно, усилия делегаций и Секретариата не мо
гут принести свои плоды сразу же; но период са

мых радикальных изменений, по-видимому, за
кончился. Обычное регулирование, несомненно, 
даст возможность Генеральному Секретарю 
nровести дальнейшие улучшения в rеоrрафиче- . 
ском распределении персонала, особенно eCJJи 
ему будут оказываться помощь и сотрудничество 
со стороны района, все еще остающегося недо
статочно представленным. 

15. Фактически единственным недостаточно пред
ставленным районом является Восточная Европа. 
Однако в свете отношений между странами в 
этом районе вызывает удивление то, что их пред
ставители выступают с претензиями. Советский 
'Союз, например, продолжает назначать своих 
граждан на все должности, принадлежащие это

му району. В течение многих лет Организация 
должна была просить страны Восточной Европы 
nредсставить персонал д.rш нее, и если они вы

полняли эту просьбу, то эти служащие посыла
лись обычно на короткий период. Из этого не 
'Следует, что число краткосрочных контрактов 

должно быть увеличено, и тем более не следует, 
'!то система постоянных контрактов должна быть 
ликвидирована, как предлагает Советский Союз. 
По административным и гуманным соображени
ям продолжительные сроки службы необходимы . 
Волее того, продолжительные сроки службы 
очень важны для создания беспристрастного и 
независимого Секретариата . Делегация Новой 
Зеландии предпочла бы, чтобы число срочных 
'Контрактов не превышало 20 процентов от обще
l'о числа контрактов, но она готова согласиться 

и на 25 процентов, с тем чтобы можно было раз
решить проблему географического распределе~ 
l!ия. Превышение этой цифры нарушит работо
способность и независимость Секретариата. 

16. В заключение представитель Новой Зеландии 
1Jыражает надежду, что Комитет согласится с 
тем, что Генеральный Секретарь почти сумел 
устранить то несоответствие, на которое ему бы
ло указано на шестнадцатой сессии, и что это 
nозволит ему провести меры, намеченные им в 
его докладе. Прения в Комитете внесут · лишь 
Усовершенствования и некоторые улучшения в 

предложения Гt:неральноrо Секретаря. В буду
щем прения по вопросу о географическом рас
пределении не должны заходить так далеко : Ко
митет, возможно, должен ограничиваться заме

чаниями по докладу Генерального Секретаря по 
этому вопросу и посвящать больше времени во
просам, непосредственно связанным: с целями 

Устава. 

17. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) отмечает, что, 
хотя процент срочных контрактов ·вырос с 13 в 
1957 ГОДУ ДО 25,4 В 1962 году, а ЧИСЛО ДОЛЖНО· 
стей категории специалистов, занимаемых rpaжf 
данами стран западного блока, сократилось с 
64 процентов в 1953 году до 54 процентов в 1962 
году, это всего лишь количественные улучшения. 

К решению этой проблемы следует подойти так
же и с качественной стороны. 

18. В Экономическом и социальном департамен
те, например, граждане Соединенных Штатов 
Америки и их союзников занимают 169 должно
стей категории сnециалистов и выше, граждане 
нейтралистских стран - 93 и социалистических 
стран - только 34 должности. Граждане Соеди- . 
ненных Штатов и их союзников занимают 44 дол
жности вице-секретарей, директоров, заместите
лей директоров и начальников отделов, в то 

время как нейтралистским странам принадлежат 
8 таких должностей, а социалистическим стра
нам - только 7. В Бюро информации граждане 
Соединенных Штатов и их союзников занимают 
29 должностей категории специалистов или вы
ше, граждане нейтралистских стран - 18 и гра
ждане социалистических стран - только 7 дол
жностей. Граждане Соединенных Штатов и их 
союзников занимают 8 должностей глав отделов, 
директоров и вице-секретарей, граждане нейтра
листских стран - 6 и социалистических стран -
только 2 должности. Такое же положение наблю
дается и во всех других департаментах В Секре
тариате 23 должности главных сотрудников, ди
ректоров и вице-секретарей занимают граждане 
Соединенных Штатов, 38 - граждане западноев~ 
ропейских стран, граждане же стран Среднего 
Востока не имеют ни одной должности . 

19. Делегация Польши считает, что общий меж
дународный секретариат, чья деятельность про

диктована строгим уважением интересов всех rо

су дарств-членов, должен на всех уровнях отра

жать нынешнюю политическую структуру мира. 

В то же время процент срочных контрактов дол

жен увеличиваться II далее. 

20. Представитель Австралии сказал, что про
цент назначений на основе срочных контрактов 
не должен, . по его мнению, увеличиться нас:оль

ко, что он поставит под угрозу «карьерныи ха

рактер» Секретариата . Он говорит, что нацио
нальное происхождение, цвет кожи, религия или 

раса служащего имеют значение только по

стольку, поскольку они отвечают основным тре

бованиям Устава, что Организация должна паль-. 
зоваться услугами лиц в высшей степени работо
способных, компетентных и . добросовестных. 
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Представитель Польши согласен с этим, но счи
тает, что представитель Австралии сделал не
правильные выводы из этой логичной предпосыл
ки. В состав Секретариата, несомненно, должны 
входить лица в высшей степени работоспособ
ные, компетентные и добросовестные, но они дол
жны в то же самое время быть по-настоящему 
международными служащими. И именно для 
того, чтобы гарантировать международный ха
рактер Секретариата, и был включен • в Устав 
пункт 3 статьи 1 О 1, в котором подчеркивается 
важное значение подбора персонала на возмож-
1н) более широкой географической основе. Кроме 
того, в пункте 2 статьи 100 Устава делается осо
бый упор на строго международный характер 
обязанностей Генерального Секретаря и персо
нала Секретариата. Поэтому бесспорно то, что 
Секретариат и все его отделы 11 департаменты 

должны быть как можно более представитель

ными. 

21. На пятнадцатой сессии (793-е заседание) 
представитель Польши подчеркнул, что положе
ния, предусмотренные пунктом 3 статьи 101 Ус
тава, не противоречат одно другому, напротив, 

они взаимосвязаны; добросовестность, как он 
ск,~зал, имеет свои достоинства, но такие качест

ва, ·1<ак работоспособность и · компетентность, тес-. 
но связаны с географически.м распределением. 
Любой кандидат вполне может быть некомпе
тентным по той простой причине, что он не явля
ется представителем данного района мира, нс 
знаком с ее социальными, юридическими, эконо

мическими и другими проблемами и поэтому не 
понимает их. Поэтому географическому распре
делению должностей следует придавать такое же 

большое значение, как и работоспособности, ком
петентности и добросовестности персонала. 

22. Если бы процент срочных контрактов не уве
личивался постоянно, нейтралистским и социа
:шсп1ческим странам, которые составляют две 

трети всех государств-членов и граждане кото

рых ·занимают только одну третью часть всех 

должностей . в Секретариате, пришлось бы 
слишком долго ждать, прежде чем они получи

ли бы возможность внести свой вклад в пред
ставительный характер Секретариата. 

23. Делегация Польши с истинным удовлетворе
нием отмечает, что Исполняющий обязанности 
Генерального Секретаря за десять месяцев пре
бывания на этом посту заметно улучшил состав 
Секретариата, увеличив как число служащих из 
Африки и Восточной Европы, так и процент 

срочных контрактов. 

24. Подобно ряду других делегаций, делегация 
Польши считает, что должности Заместителя 
председателя Бюро технической помощи и его 
персонала, Директора-распорядителя Специаль
ного фонда и его персонала, персонала Канце
лярии Международного Суда, Управления Вер
ховного комиссара Организации Объединенных 
Наций по делам беженцев, Ближневосто~ного 
агентства Организации Объединенных Нации для 
помощи палестинским беженцам и организации 

работ и .. Детского фонда должны также подле-. 
жать принципу географического распределения. 
Хотя Расширенная программа технической помо
щи и операции Специального фонда не финанси-
руются из обыкновенного бюджета, назначения 
их персонала осуществляются Директором Бюро
кадров Организации Объединенных Наций, а их 
деятельность в значительной мере поддержива
ется Экономическим и социальным департамен
том. Более того, их деятельность финансируется 
благодаря взносам почти всех государств-чле
нов. Персонал всех этих органов подпадает под 
условия Положения о персонале и участвует в 
Объединенном пенсионном фонде персонала, в. 
который делают взносы все государства-члены .. 
Кроме того, поскольку эти добровольные про
граммы являются международными по своим 

масштабам, персонал, которому поручено их осу

ществление, должен также быть как можно бо
лее представите.11ьным и должен использовать. 

опыт всех стран-участниц. 

25. Делегация Польши не будет делать никаких 
замечаний по проекту резолюции A/,C.5/L.747, по
ка он не будет распространен, а также по пред

ложениям Генерального Секретаря (А/5270). 

26. Г-н КИТТАНИ (Ирак), представляя проект
резолюции A/C.5/L.747, предложенный Бразили
ей, Ираком, Нигерией, Сирией, Суданом и Туни
сом, говорит, что его авторы отдавали себе от
чет в том, что вопрос этот затрагивает совершен

но раз .'lичные интересы и по нему могут сложить

·ся совершенно разные мнения, и поэтому · они 

стремились свести свои предложения до миниму

ма, приемлемого, как им казалось, для большин
ства делегаций. Для всех совершенно очевидно, 
что эта проблема очень сложная и ее нельзя раз

решить сразу; и все делегации согласились на 

одном: что следует по-прежнему предпринимать. 

усилия, которые уже привели к улучшению поло

жения, и возобновлять их каждый год. Именно, 
это и предлагают авторы проекта резолюции. 

27. Прения по этому вопросу на шестнадцатой. 
сессии со всей очевидностью показали, что спра
ведливое географическое распределение должно
стей не может более обеспечиваться благодарsт 
формуле, в основу которой положена лишь си
стема квот . Однако эта неотложная проблема не
может решаться и с помощью какой-то идеаль
ной фор.му.1ы, которая гарантирует надлежащее 
географическое распределение для всех будущих 
поколений. Пока не будет найдена какая-то фор
мула, удовлетворительная для всех, Генерально
му Секретарю, как он сам просил об этом, сле
дует предоставить достаточные полномочия на 
несколько лет, с тем чтобы он мог продолжать. 
свои попытки устранить то несоответствие в гео
графическом распределении, которое все еще 
имеет место. 

28. Представите.1Jь Ирака подчеркивает важное 
значение второго пункта преамбулы проекта ре:
золюции и говорит, что если эти положения бу
дут приняты, то прения в Комитете будут значи-
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·тельно менее сложными и продолжительными. 

Основная идея авторов проекта заключается в 
том, что ни одно лицо не должно считаться кан

дидатом на какую-либо должность в Секретариа
·те, пока оно не будет обладать необходимым 
уровнем работоспособности, компетентности и 
добросовестности; но авторы проекта считают 
абсолютно ,необходимым, чтобы этот уровень был 

,применителен для 1всех стран мира. Как сказал 
на пятнадцатой сессии представитель Польши, 
'Оба положения пункта 3 статьи 101 Устава не 
исключают, а дополняют друг друга, и их ни

когда не следует рассматривать в отрыве одно 

-от другого. 

29. Авторы проекта разделяют мнение Генераль
ного Секретаря, что никакая статистическая фор
мула, какой бы привлекательной и . цеj/есообраз
ной в теории она ни была, не может • полностью 
заменить на практике благоразумие и здравый 

·смысл главных административных служащих Ор
ганизации. Поскольку Генеральный Секретарь 
просил в своем докладе (А/5270, пункт 68), что
-бы Ассамблея дала ему директивы, истолковы
вающие положения Устава и предписывающие 
последующее · направление в области подбора 
персонала, авторы проекта сочли необходимым 
включить в постановляющую часть проекта резо
люции некоторые принципы и факторы, которы
ми .мог · бы руководствоваться Генеральный Се
кретарь . 

ЗО. Эти принципы и факторы, приведенные в 
пункте l постановляющей части проекта, были 
вь1браны потому, что авторы полагают, что они 

·открывают широкие возможности для достиже

ния соглашения. Конечно, делегации могут де
лать поправки, предлагая новые принципы или 

факторы или внося изменения в те, которые уже 

есть в проекте. 

'31 . Пункт 1 а постановляющей части проекта по
чти слово в слово повторяет текст первого пред

ложения · пункта 69 а доклада Генерального Се· 
кретаря (А/52~0). Авторы проекта опустили лишь 
прилагательное «международный» к слову «п.ер
сонал», поскольку они хотели, чтобы принцип ге
ографического распределения применялся ко 

всем служащим, независимо от того, к какому 

-органу или департаменту они принадлежат. 

32. Пункт l Ь постановляющей части является 
более конкретным и в общем соответствует пун~ 
кту 69 Ь доклада Генерального Секретаря. Если 
минимальная квота ( от одной до пяти должно
стей) будет установлена для каждого государст

ва-члена, как предлагает и Генеральный Секре
-тарь в пункте 15 своего доклада, то это будет 
QПределенным улучшением для большинства го
сударств-членов, поскольку, если посмотреть на 

это объективно, от этого должны выиграть даже 
те государства, которые платят наивьiсший взнос. 
Генеральный Секретарь просит свободы действий 
в деле распределения около 100 должностей, для 
того чтобы можно было принимать во внимание 

такие различия в факторе населения, каких не 

имеется в двух других факторах (членский со
став и взносы). Это именно та проблема, кото
рую должен с особой тщательностью изучить Ко
митет по взносам, принимая во внимание в отно~ 

шении некоторых стран как доход на душу насе

ления, так и общий национальный доход. Во вся
ком случае взносы государств-членов в бюджет 
Организации Объединенных Наций . должны по
прежнему быть самым главным критерием, и, да
же если будет принята новая формула, прибли
зительно 60 процентов всех должностей должно 
распределяться в соответствии с этим критерием. 

33, В пункте l с постановляющей части подчер
кивается один бесспорный факт: хотя до сих пор 
еще не найдено никаких в полной мере удовлет
ворительных путей определения относительной 
значимости должностей, этот фактор, тем не ме
нее, должен приниматься во внимание, посколь

ку совершенно очевидно, например, что три дол

жности категории Р-1 ни в коей мере не эквива-
лентны одной должности D-1. • 

34. В пункте • 1 d постановляющей части говорит
ся о должностях категории D-1 и выше, в нем 
ставится · задача устранить такие несоответс1 вия, 

разительным примером которых является то, что 

из 111 должностей категории D-1 и выше ни од
на не принадлежит ни одному гражданину Сред
него Востока. , 

35. Пункт 1 е постановляющей части проекта ре
золюции посвящен решению чрезвычайно труд
ной проблемы: соотношению назначений на осно
ве . срочных контрактов. По этому вопросу деле
гации придерживаются различных мнений; авто
ры проекта резолюции попытались избежать 
этих споров, они отметили лишь, что при карьер

ных назначениях следует не допускать малейше
го увеличения существующего несоответствия, 

то есть надо придерживаться такой политики, 
какой, по-видимому, • следовал Исполняющий 
обязанности Генерального Секретаря с самого 
первого дня назначения его на этот пост. Установ
ление процента назначений по срочным контрак
там является не самоцелью, а всего лишь сред
ством, которым должен пользоваться Генераль
ный Секретарь, с тем чтобы получить возмож
ность уменьшить существующее несоответствие и 
улучшить географическое распределение. Поэто
му Генеральному Секретарю следует предоста
вить до некоторой степени свободу действий, с 
тем чтобы он мог устанавливать этот процент в 

зависимости от обстоятельств . 

36. В пункте 2 постановляющей части проекта, 
аналогичном пункту 69 е доклада Генерального 
Секретаря, предлагается полезное нововведение. 

37. Пункт з' постановляющей части проекта про~ 
сто констатирует тот факт, что поскольку эта 
проблема возникает каждый год, было бы целе
сообразно, чтобы Генеральный Секретарь пред
ставлял доклад по этому вопросу периодически. 

38. По мнению г-на Киттани, в этом тексте едва 
ли есть какие-либо положения, которые могут 
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вызвать дискуссию. В нем предлагается лишь 
дать Генеральному Секретарю директивы, о ко
торых он просит, не ограничивая заранее свобо

ды Генерального Секретаря или Ассамблеи. На 
восемнадцатой сессии будет видно, как эти ди
рективы были выполнены; 

39. Г-н СОАР ДИ (Италия) отмечает, что эта 
проблема никогда не может быть решена все
сторонне II окончательно, поскольку ее следует 

рассматривать в свете изменений и постоянного 
развития такого живого орrаннзма, как Секре
тариат. 

40. Делегация Италии полностью разделяет мне
ние, что в основу всякого географического рас
пределения персонала должны быть положены 
статьи 100 и 101 Устава, в которых содержатся 
два совершенно определенных правила: полная 

независимость служащих от какого бы то ни бы
ло правительства или от какой бы то ни было 
власти вне Организации Объединенных Наций и 
необходимость предоставить Организации услуги 
лиц, обладающих «высоким уровнем работоспо
собности, компетентности и . добросовестности». 
В пункте 3 статьи 101, кроме того, говорится, 
что должцое внимание следует уделить необхо
димости подбора персонала на возможно более 
широкой географической основе; но это положе
ние, составленное в менее категорической форме, 
чем два других, предназначено в качестве допол

нения к статье 100. Подбор персонала на воз
можно более широкой географической основе 
действительно является важным средством обес
печения полной независимости лерсонала от ка
кого бы то ни было влияния извне. 

41. Генерз..льный Секретарь правильно подчерк
нул, что эта проблема не может быть решена с 
помощью чисто арифметического действия, при 
котором потребуется применение негибкой фор
мулы при совершенно различных ситуациях. Точ
но так же Генеральный Секретарь совершенно 
справедливо подчеркнул, что при перераспреде

лении должностей и для получения сотрудниче
ства со стороны заинтересованных государств 

необходимо действовать постепенно. В этой свя
зи все государства должны предоставить Гене
ральному Секретарю как можно большую свобо
ду выбора при наборе персонала из числа их 

граждан. 

42, Принимая во внимание информацию и пред
ложения, содержащиеся в докладе Генерального 
Секретаря, и ту беспристрастность, которую он 
всегда проявлял при исполнении своих обязан
ностей, делегация Италии надеется, что Комитет 
выразит полную уверенность в том, что Генераль
ный Секретарь выполнит поставленную перед 

ним задачу и еще более улучшит географическое 
распределение персонала. Проект резолюции 
A/C.5/L.747 может послужить основой для окон
чателыюrо текста, который получит поддержку 

большинства делегаций. 

43. Делегация Италии полностью присоединяется 
к заявлениям, сделанным представителями Авст-

ралии, Дании и Новой Зеландии о недопустимо
сти подбора персонала на основе существующего 
деления мира на три группы государств. Напро

тив, Секретариат должен по-прежнему быть в 
стороне от всякого деления, он должен являть 

миру пример единства и согласия, что необходи

мо для достижения успехов в ero работе. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ-

ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ТРЕТЬИМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5277 ПО ПУНКТУ 80 ПОВЕСТКИ 
ДНЯ* (д/5302, А/С.5/941) 

44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету рас
смотреть в соответствии с правилом 154 правпл 
процедуры Генеральной Ассамблеи финансовые
последствия проекта резолюции, представленного 

Третьим комитетом (А/5277, пункт 16). Согласно 
положениям этого проекта резолюции, Генераль
ная Ассамблея должна, среди прочего, принять 
решение о том, что следует еще более расширить 
программу консультативного обслуживания в об
ласти прав человека, с тем чтобы количество 
стипендий бьто уве.,ичено по меньшей мер~ 
вдвое- по сравнению с 1962 годом. Согласно за
писке Генерального Секретаря (А/С.5/,941), при
нятие этого предложения будет означать увели
чение расходов приблизительно на 40 ООО долла
ров и потребует набора дополнительного времен
ного персонала, расходы на содержание которого 

в l 963 году составят сумму в l 6 ООО долларов. 

45. Консультативный комитет признает в своем 
докладе (А/5302), что принятие этого проекта ре
золюции может повлечь за собой увеличение рас
ходов максимум до 40 ООО долларов по разделу 

.15 (Деятельность в области прав человека) бюд
жетной сметы на 1963 год, но рекомендует не 
увеличивать ассигнований по разделу 3. (Окла
ды и заработная плата) на содержание допол
нительного персонала. Комитет также считает, 
что дополнительные расходы по разделу 15 не 
должны выходить за рамки ассигнований, утвер
жденных по соответствующим разделам -бюдже
та на 1963 год при том условии, что будет воз• 
можен перевод средств из других разделов ча

сти V (Специальные программы) в раздел 15. 

46. Поэтому Председатель предлагает информи
ровать Генеральную Ассамблею о том, что при
няпiе проекта резолюции, представленного Треть
им: комитетом (А/5277, пункт 16), может при• 
вести к увеличению дополнительных расходов до 

максимальной цифры n 40 ООО долларов по раз
делу 15. Однако этн расходы нисколько не вый
дут за рамки ассигнований в сумме 6,4 миллио
на до.11ларов, уже утвержденных по части V 
бюджета, при условии, что Генеральный Секре
тарь может переводить ассигнования в раздел • 
15 из других разделов части V с предваритель
ного согласия Консультативного комитета. 

47. Г-н КИТТАНИ (Ирак) напоминает, что его 
:делегация не поддержала этот проект резоJiюции 

* Консу.1ыатнвное обс,1уживан11е в области прав чело
века , 
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в Третьем комитете. Поэтому она не сможет под
держать предложение Председате.пя. Во-первых, 
это не повлечет за собой надлежащей техниче
ской помощи; во-вторых, такие ассигнования не 
должны включаться в обыкновенный бюджет, 
пока не получены еще заявления с просьбой 
предоставить стипендии; было бы более логич
ным не предоставлять никаких ассигнований, по
ка не будут получены заявления с просьбой о 
стипендиях. 

48. Г-н ИЛИЧ (Югославия) разделяет мнение 
представителя Ирака . 

49. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что он придерживается того же мнения, 

что и представитею1 Ирака и Югославии, но счи
тает, что нет никаких причин не информировать 
Генеральную Ассамблею о финансовых посJ1ед
ствиях принятия этого проекта резолюции. 

50. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) напоминает, что советская 
делегация заявила в Третьем комитете, что она 
не убеждена в том, что следует увеличивать 

вдвое количество стипендий по ер авнению с 1962 
годом и что следует в связи с этим утверждать 

дополнительные расходы на 1963 год в 40 ООО 
долларов. Программа предоставления стипендий 
пока еще проходит стадию эксперимента и не

обходимо подождать окончательных результа

тов, а уж потом расширять ее. Поэтому делега
ция Советского Союза не сочла возможным под
держать этот проект резолюции в Третьем коми
тете и точно так же не сможет одобрить его 
финансовую сторону. Она воздержится от голо
сования по нему. 

51. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
полагает, что предложение Председателя должно 
лишь информировать Генеральную Ассамблею о 
финансовых последствиях проекта резолюции, 

представленного Третьим комитетом, и ни в коем 
случае не означает одобрения самих последствий. 
Если это действительно так, то не мог бы Коми
тет просто принять решение без всякого офици
ального голосования информировать Ассамблею 

и отложить голосование по существу вопроса на 

более позднее время? 

52. Г-н СОКИРК:ИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что он не просил 
бы провести голосование по предложению Пред
седателя, если бы он был уверен, что принятие 
этого предложения не повлечет за собой автома
тически дополнительных расходов в сумме 40 ООО 
долларов, чего делегация Советского Союза не 
одобряет. 

53. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) поясняет, что, по
скольку было сделано предложение не о допол
нительных ассигнованиях, • а лишь о покрытии 

дополнительных расходов в 40 ООО долларов за 
счет ассигнований, уже утвержденных по части 
V бюджетной сметы на 1963 год, Комитет не 
должен был бы возвращаться к этому вопросу на 

настоящей сессии . Однако делегация Ирака ре
шительно возражает против использования ассиr

нован!JЙ, утвержденных по части V, на покры
тие расходов, которые повлечет за собой приня
тие проекта резолюции, представленного Треть
им комитетом, поскольку она считает, что не 

следует отдавать приоритет этим расходам пе

ред другими программами, утвержденными на 

1963 год . Поэтому делегация Ирака просит не 
ставить на голосование предложение Председа
теля. 

54. У САН МАУНГ (Бирма) говор11т, что он воз
держится от голосования. 

55. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ став1:п свое предложение 
на голосование. 

Предложение при1ш.мается 40 голосалш при 
21 воздержавшемся, причелt никто не голосовал 
против. 

56. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
объясняя мотивы голосования, говорит, что он 

воздержался, потому что его делегация, по-види

мому, не будет иметь другой возможности выра
зить свое мнение по существу данного вопроса. 

Заседание закрывается в 13 час . 05 ~шн. 
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ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
должение) 
Первое чтение (продолжение) 
Часть V. Специальные программы (оконча
ние): раздел 13. Экономическое развитие; 
раздел 14. Социальная деятельность; раз
дел 15. Деятельность в области прав чело
века; раздел 16. Государственно-админист
ративная деятельность; раздел 17. Контроль 
над наркотическими средствами 

Проект доклада Пятого комитета Генераль
ной Ассамблее . •. . . . . . . . . . 

Финансовые последствия проекта резолюции, пред
ставленного Третьим комитетом в документе А/ 
5277 по пункту 80 повестки дня (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . . . . . . 

Пункт 70 повестки дня: 
Вопросы персонала (продолжение): 
а) географическое распределение персонала Сек

ретариата: доклад Генерального Секретаря 
(продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (продолжение) 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Стр. 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, А/5299, 
А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/ 
С.5/930 А/С.5/931 и Corr.l, А/С.5/935,А/С.5/937, 
А/С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, А/С.5/949, А/ 
С.5/951, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, 
A/C.5/L.736, A/C.5/L.743, A/C.5/L.748) (продол
жение)* 

Первое чтение (A/C.5/L.726) (продолжение)** 

ЧАСТЬ V. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ (ОКОНЧА
НИЕ)**. РАЗДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ; 
РАЗДЕЛ 14. СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗ

ДЕЛ 15. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ПРАВ ЧЕЛО
ВЕКА ; РАЗДЕЛ 16. ГОСУДАРСТВЕННО-АДМИНИСТ
РАТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ; РАЗДЕЛ 17. КОНТ

РОЛЬ НАД НАРКОТИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ 

Проект доклада Пятого комитета 
Ген~ральной Ассамблее (A/C.5/L.748) 

* Перенесено с 952-ro заседания. 
** Перенесено с 948-ro заседания . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ! 954-е 
ЗАСЕААНИЕ 

Четвер,г, 22 ноября 1962 года, 
10 час. 55 мин. 

Нью-Йорк 

1. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, говорит, что в 
пункт 7 проекта резолюции (A/C.5/L.748) следу
ет внести некоторые поправки: во-первых, слова 
«может показаться» в предложении, начинаю

щемся словами «Некоторым делегациям ... », дол
жны быть заменены словом «кажется»; во-вто
рых, в последнем предложении этого же пункта 

должно быть опущено слово «возросли до». 

2. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что в рассматри
ваемом докладе должно быть отражено, почему 
советская делегация не может одобрить запраши
ваемые ассигнования по части V; он предлагает 
свои услуги в деле составления соответствующего 

пункта по консультации с Докладчиком. 

3. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что он не видит 
никаких оснований для возражения против пред
ложения представителя Советского Союза. 

4. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Америки) 
предлагает заменить слово «значительно» в пер

вом •предложении пункта 14 словом «частично». 

5. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) счи
тает, что слово «частично» не совсем точно. 

6. После краткого обсуждения, в котором приня
ли участие ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, r-н АЛЛОТТ 
(Соединенные . Штаты Америки) и r-н КВАО 
(Гана), Докладчик, r-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА 
(Бразилия), предлагает употребить слова «суще

ственно». 

Решение приниi~ается. 

Проект доклада (A/C.S/L.748) с поправками 
прини.мается. 

7. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что, когда Коми
тет технической помощи получит проект резолю

ции, содержащийся в докладе, он, возможно, за

хочет получить какие-то дополнительные сведе

ния; поэтому Комитет, возможно, пожелает упол
номочить его как Председателя Пятого комитета 
и члена Комитета технической помощи предста
вить данный проект резолюции в устной форме 
и сообщить ему мнения различных делеrаuнй. 
изложенные в докладе. 

8. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Америки) 
поддерживает это предложение. 

Решение принимается. 

295 A/C.5/SR.954 
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ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ
ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ТРЕТЬИМ КОМИТЕТОМ 
В ДОКУМЕНТЕ А/5277 ПО ПУНКТУ 80 ПОВЕСТКИ 
ДНЯ (окончание)"** • 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.750) 

9. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
предлагает внести следующие поправки в пункт 

4 проекта резолюции (A/C.5/L.750): исключить 
слова «или которые» в конце подпункта а и вклю

чит~ после подпункта Ь новый подпункт с, rлася
щии: «Программы обучения студентов осущест
влялись не общепринятым путем, вместо того 
чтобы разработать положения с целью удовлет~ 
варения специальных запросов правительств, со

общалось наличие средств»; существующий под
пункт с становится в случае принятия этого под

параграфа подпунктом d. 

10. Г-н КИТТАНИ (Ирак) заявляет о своей пол
ной поддержке предложения представителя Сое
диненного Королевства. 

11. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, принимает по
правку, предложенную представителем Соединен
ного Королевства. 

Проект доклада (A/C.5/L.750) с поправками 
утверждается. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персона.па (продолжение) 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата: доклад Генерального Секрет.аря 
(А/5270, А/С.5/933 и Corr.1, A/C.5/L.727 и 
Add.1 и Corr.!, A/C.5/L.747, A/C.5/L.751) 
(продолжение); 

Ь) процент служащих, ·. работающих по срочным 
контрактам (А/С.5.938, A/C.5/L.749) (продол
жение) 

12. Г-н ЗЕЛЛЕКЕ (Эфиопия) говорит, что в ре
зультате длительных прений на шестнадцатой 
сессии выявились два основных соображения: 
во-первых, необходимость обеспечения высокого 
уровня работоспособности, компетентности и до
бросовестности персонала и, во-вторых, несоот
ветствие требованиям существующего критерия 
для определения географического распределения 
персонала. Между этими двумя принципами 
должно быть достигнуто какое-то равновесие, ибо 
нельзя даже и думать о том, чтобы поступиться 
принципом работоспособности, компетентности и 
добросовестности ради достижения справедливо

го географического распределения персонала, 
нельзя также считать, что эти качества присущи 

только гражданам небольшой группы государств. 
Поэтому делегация Эфиопии считает, что эти два 
принципа не только совместимы, но и дополняют 

друга друга. 

*** Консультативное обслуживание в области прав че

ловека . 

13. Делегация Эфиопии отдает себе полный от
чет в тех трудностях, которые встали перед Ге
неральным Секретарем, но улучшения, достигну
тые в 1962 году, заставляют ее считать, что они 
преодолимы, и она надеется, что Генеральный 
Секретарь будет по-прежнему прилагать все уси
лия, с тем чтобы подбирать персонал на возмож
но более широкой географической основе. 

14. Н:,смотря на достигнутые успехи, критерий 
для ооеспечения справедливого географического 

распределения персонала все еще не отвечает тре

бованиям, и делегация Эфиопии приветствует то 
что Генеральный Секретарь предложил в своеr.; 
докладе (А/5270) приемлемое для всех решение. 
Делегация Эфиопии, со своей стороны, хотела 
бы, чтобы 40 процентов всех должностей, подле
жащих географическому распределению, запол
нялись на основе членского состава и населения· 

она хотела бы также, чтобы был неизменный r.ш~ 
нимум долж.ностей вместо существующей форму
лы от однои до пяти должностей. Но несмотря 

на эти оговорки, делегация Эфиопии считает 
предложения Генерального Секретаря достаточ
JЮ гибкими и поддержит их в надежде, что при
нятие их · приведет к определенным улучшениям. 

15. Делегация Эфиопии соглашается с тем, что 
в отношении трех групп персонала, о которых 

упоминалось в пункте 28 доклада Генерального 
Секретаря, следует применить особый критерий. 
Географическое распределение персонала Бюро 
технической помощи и Специального фонда оста
вляет желать много лучшего, но никакая негиб
кая формула не может быть применена при под
боре персонала для специальных миссий или 
Бюро общих служб, кроме той, которая предло
жена в пунктах 29 и 54 этого доклада . 

16. Что касается должностей Секретариата выс
шей категории, то здесь не предлагается никако
го решения, которое могло бы обеспечить спра
ведливое географическое распределение. Форму
ла оценки значения должностей с помощью окла
дов, как это объясняется в документе А/5270; не 
кажется удовлетворительной. Во всяком случае 
делегация Эфиопии надеется, что Генеральный 
Секретарь подумает над необходимостью распре
деления этих должностей на региональной ос
нове. 

17. Одной из нерешенных проблем является про
блема определения процента служащих, работа
ющих по срочным контрактам; следует помнить, 

что многие страны не в состоянии высnободить 
сnоих квалифицированных служащих ДJIЯ службы 
в Организации Объединенных Наций на постоян
ной основе. Делегация Эфиопии считает поэтому, 
что процент служащих, работающих по срочным 
контрактам, должен быть увеличен, и приветст
вует тот факт, что он повысился уже до 25,4. 
С другой стороны, она не согласна с Генераль
ным Секретарем в том, что процент служащих, 
работающих по срочным контрактам, должен 
быть сохранен на этом уровне. 



954-е заседание - 22 ноября 1962 года 297 

18. Географическое распределение персонала -
это не просто математический подсчет ; чрезвы 

чайно важным является также распределение на
rрузки между служащими. К великому сожале
нию, по-видимому, не все служащие используют

-ел в полную меру. Делегация Эфиопии выражает 
ладежду, что Генеральный Секретарь сделает 
все возможное, чтобы устранить малейшее несо
-ответствие в этом отношении . 

19. Совместный проект резолюции (A/C.5/L.747) 
одобряет предложения, сделанные Генеральным 
Секретарем в его докладе (А/5270); поэтому де
легация Эфиопии поддерживает их. В проекте 
резолюции Чехословакии (A/C.5/L.749) признает
ся необходимость увеличения процента служа
щих, работающих по срочным контрактам; деле
гация Эфиопии поддержит и этот проект. Если 
потрЕ:буется, она выступит еще раз в поддержку 
этих двух проектов резолюции. 

20. Г-н УОЛЛ (Соединенное Королевство) гово
рит, · что Комитет поступил очень разум_но на ше
,стнадцатой сессии, предоставив Исполняющему 
·обязанности Генерального Секретаря время для 
-изучения проблемы географического распределе
.ния, потому что от докладов, представленных им 

(А/5270, А/.С .5/933 и Corr. l), ожидали многого . 

·21. Делегация Соединенного Королевства осно-
11ывает свой подход к вопросу географического 
распределения персонала на статьях 100 и 101 
Устава . Она признает важное значение подбора 
nерсонала на возможно более широкой географи
ческой основе, но считает, что забота о справед
.ливом географическом распределении никогда 
не должна оттеснять на второй план необходи
-Мость подбирать для Секретариата работоспо
собных, компетентных и независимых от внеш
него влияния служащих. Делегация Соединенно
го Королевства уверена, что большинство госу
дарств-членов одобряет этот основной принцип. 

22. Вопрос заключается не просто в том, чтобы 
дать более определенные инструкции Исполняю
щему обязанности Генерального Секретаря; са
мым главным является вопрос о том, следует ли 

вносить какие-то изменения в существующую си

стему, введенную в 1948 году, согласно которой 
ряд должностей должен распределяться между 
гражданами всех государств-членов на основе 

шкалы взносов в бюджет Организации Объеди
ненных Наций. Эта система обладает тем досто
инством, что она справедлива и логична, а так

же проста и относительно гибка при пользова
нии ею. В ней принимается во внимание и фактор 
членского состава, поскольку никто из членов, 

как бы мал ни был его взнос, не имел желатель
ной квоты должностей для своих граждан, мень
lllей, чем от одной до трех. Исполняющий обя 
занности Генерального Секретаря предлагает 
'Геперь, чтобы этот ми~имум был увеличен до од
ной - пяти должностеи, и это определенное повы

i.uение делается для стран с низким уровнем до
хода на душу населения. Делегация Соединенно 
rо Королевства готова принять эти предложения, 

понимая, что Генеральный Секретарь не будет 
применять эту новую формулу, исходя лишь из 
чисто арифметических расчетов. В этой связи 
делегация Соединенного Королевства хотела бьJ 
заметить, что если бы каждое государство-член 
имело пять своих граждан на службе в Секрета
риате, то число должностей, · занимаемых анr• 

лийскими гражданами , сократилось бы почти и.а 
15, или наполовину желательной квоты. Служа
щие Соединенного Королевства всегда исполняли 
свои обязанности лояльно, умело и квалифицир·о~ 
ванна. Некоторые делегации, тщательно избегая 
прямых обвинений, постоянно пытаются клеве• 
тать на этих служащих, намекая, что они дейст

ствуют как агенты правительства Соединенного 
Королевства. Такого рода клевета тем более до
стойна порицания, что служащие, в адрес кото
рых она направляется, не имеют возможности 

ответить им. Более того, следует помнить, что 
нельзя рубить сук, на котором сидишь сам. 

23. Делегация Соединенного Королевства соглас· 
на с анализом Испо.rш1Jющего обязанности Гене• 
рального Секретаря, содержащимся в пун~тах 
27-39 его доклада (А/5270), в отношении рамок 
применения фор-мулы географического распреде
ления. Она придает особое значение пункту 34: 
Она считает, что нет никаких оснований на то, 
чтобы должности ранга G-5 категории общих 
служб подпадали под эту формулу; во всяком 
случае, перед тем как принять решение сделать 

так, необходимо тщательно изучить вопрос о 
тех чрезмерных расходах, которые последуют и 

которые, несомненно, будут неоправданными. 

24. Процент назначений на основе срочных кон
трактов увеличился с 11 в 1955 году до 25,4 про· 
центов в 1962 году. Несколько лет назад назна
чения на основе срочных контрактов были срав• 
нительно редки в Организации Объединенных 
Наций, и их число было значительно увеличено, 

с тем чтобы расширить географическое распре
деление . Однако государства-члены должны серь· 
езно взвесить все, прежде чем идти в этом на• 

• правлении . Назначения на основе срочных кон

трактов весьма полезны как инструмент полити

ки набора персонала, но делегация Соединен
ного Королевс1'ва обеспокоена ростом числа 
таких контрактов выше 20 процентов, рекомен
дованных в 1956 году Комитетом по пересмотру 
окладов 1, и будет еще более обеспокоена, .. если 
они превысят цифру 25 процентов в ближаишем 
будущем. Такое решение не является ответа~ 

на все вопросы, стоящие перед Организациеи_. 
оно может служить интересам лишь небольшои 
группы государств . Однако есть и другие пути, 
как показывает нам доклад Исполняющего обя
занности Генерального Секретаря . 

25. Служащий по постоянному контракту явля
ется основной фигурой Секретариата . Зная, что 
он останется на этой должности в течение дли• 

1 См. Официальные отчеты Генеральной . Ассамблеи, 
одиннадцатая сессия, Приложения. отдельны и выпуск, до~ 

кумент А/3209, пункт 54. 
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тельного срока и может получить богатый опыт, 

он вкладывает в служение Организации Объеди
ненных Наций всю свою душу. Каждый год го
сударства-члены имеют возможность узнать по

ближе и оценить достоинства этих людей, напри- . 
мер, когда они собираются, чтобы обсудить до
клады, представленные директивным органам. 

Это не значит, что служащие по срочным кон
трактам обязательно менее преданы делу, но 
их функции несколько отличны: они вносят в 
Секретариат новые идеи и новую .тактику и при
обретают опыт, которым впоследствии восполь - • 
зуются их правительства . Этот метод набора осо
бенно полезен для развивающихся стран, кото
рые не могут выделить высококвалифицирован
ных лиц для назначения на основе постоянных 

контрактов. Но этот хороший метод имеет свои 
отрицательные стороны, влияющие на ход рабо
ты Организации. Продолжительность службы и 
опыт являются неоспоримыми преимуществами, 

11 каждому служащему требуется какое-то время 
для ознакомления с его новыми обязанностями и 
для того, чтобы он стал полезным членом кол
лектива. Все говорит за то, что самым подходя
щим процентом назначений на основе срочных 
контрактов является, по-видимому, цифра 20-
25. И по_следнее - это то, что высокий процент 
срочных контрактов поставит под угрозу пер

спективы продвижения по службе, которые Ор
ганизация Объединенных Наций должна обеспе
чить своим карьерным служащим. 

26. Некоторые делегации утверждают, что 25 про
центов служащих, работающих по срочным кон
трактам, от общего числа персонала - вполне 

достаточное число, чтобы дать возможность раз
вивающимся странам внести свой вклад в рабо
ту Организации Объединенных Наций и быть 
представленными в Секретариате. Не трудно по
нять, почему советская делегация настаивает на 

увеличении этого процента, сетуя в то же время 
на то, что Советский Союз и другие страны Во
сточной Европы недостаточно представлены . Де
легация Соединенного Королевства считает, что 
потребности и права развивающихся стран могут 

быть удовлетворены и при 25 процентах служа
щих, работающих по срочным контрактам . Один 
из путей достижения этого состоит в том, что при 

определении назначений на основе срочных кон
трактов Генеральный Секретарь должен отда
вать этим странам приоритет и ограничить назна

чения по срочным контрактам граждан развитых 

стран, сократив их до одной четвертой части от 
их общей квоты . Если представитель Советско
го Союза захочет выступить против этого соот

ношения, то у него следует прежде всего попро

сить объяснения, почему его страна, в отличие 
от большинства государств-членов, не желает 

разрешать своим гражданам принимать долго
срочные назначения. В течение длительного пери
ода он не проявлял никакого интереса к должно
стям в Секретариате, теперь же советское пра: 
вительство • изменило свою позицию ·и каждьш 
год выдвигает особые требования в · отношении 
этих должностей, но оно все еще отказывает Ге-

неральному Секретарю в праве выбора кандида
тов по его усмотрению и соглашается только на 

назначения на основе срочных контрактов. Бо
лее того, в прошедшем году, хотя число советских 

служащих выросло за это время с 59 до 74, то 
есть на 25 процентов, 11 советских служащих 
оставили работу в Организации Объединенных 
Наций . 

27. На основании всего этого делегация Соеди
ненного Королевства считает, что число в 25 про
центов вполне достаточно и что увеличивать его 

просто опасно. Поэтому она не видит никаких 
достоинств в проекте резолюции, представленном 

делегацией· Чехословакии (A/C.5/L.749). 

28. Прежде чем закончить свое выступление, 
представител:, Соединенного Королевства хотел 
бы категорически отклонить тот принцип, что 
состав Секретариата должен отражать так назы~ 
ваемый раздел мира на три основные группы 
государств. Предлагаемая концепция «тройки»
соединит в единый блок многие независимые госу
дарства с разными политическими направления

ми и интересами только потому, что они разделя

ют желание не присоединяться ни к Соединен
ным ·Штатам Америки, ни к -Советскому Союзу. 
Это удобное решение для группы государств, со
ставляющих одну десятую от всего членского со

става . Организации Объединенных Наций, даст
ей возможность присвонть себе права одной 
третьей членов. Более того, служащие станут вы
ра:щтеля ми политических интересов определенной
группы государств, что явится грубым нарушени
ем Устава. Естественно, Генеральная Ассамблея 
отклонила на прошлых сессиях эту вредную до-

. ктрину. 

29. Исполняющий обязанности Генерального Се
кретаря представил детальный анализ проблемы 
географического распределения, обнадеживаю
щий доклад о достигнутых успехах и конструк

тивные предложения о будущих мерах. Вместа 
того чтобы проявляп- нетерпение и осложнять 

свою задачу применением установленной негиб
кой арифметической формулы, КомитР.Т должен 
помочь Исполняющему обязанности Генерально· 
го Секретаря, предоставив ему гибкость, какую 
он хочет получить, с тем чтобы он мог осущест
вить свои предложения. Поэтому делегация Сое
диненного Королевства поддерживает предло
жения Исполняющего обязанности Генерального 
Секретаря, перечисленные в пункте 69 его докла
да (А/5270), и выражает надежду, что Комите. 
также поддержит их. 

30. Г-н ЕКОТА (Япония) приветствует Генераль
ного Секретаря в связи с превосходным докла
дом, который он представил Комитету, и в связ,r 
с его усилиями улучшить географическое рас· 
пределение персонала Секретариата. Сознавая 
всю важность статьи 101 Устава, делегация Япо
нии считает, что состав Секретариата должен 
как можно более широко отражать различные 
культуры, традиции и философию государств
членов. Тем не менее этот идеал не должен при-
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меняться в ущерб работоспособности персонала . 
Как совершенно справедливо указал Генераль
ный Секретарь, географическое _ распределение 
не должно превратиться просто в математическое 

упражнение. Упомянув об удовлетворительных 
достижениях Генерального Секретаря за один 
год, делегация Японии выражает уверенность, 
что они будут и в будущем, и одобряет предло
жения , содержащиеся в пункте 69 его доклада, в 
частности она отмечает, что формула, которую 
Генеральный Секретарь предложил в под
пункте Ь , по-видимому, придает особое значение 
каждому из различных факторов. 

-31. Касаясь персонал а общих служб, представи
тель Японии подчеркивает, что эта категория 
.должна обязательно быть представлена большин
ством граждан тех стран, которые оплачивают 

содержание органов Организации Объединенных 
Наций. Непрактично и нежелательно применять 
по отношению к таким странам принцип спра

ведливого географического распределения. 

З2. Что касается относительного значения дол
жностей, то делегация Японии согласна с Гене
ральным Секретарем , что любая система оценки 
приведет к такому же точно распределению, ка

кое существует сейчас, в части д~лжностей . Од
нако представитель Японии хотел бы подчер
кнуть, что из 25 японских граждан, служивших в 
Организации Объединенных Наций на 31 августа 
1962 года, 21 служащий занимал должности ка

·тегории Р-2 и Р-3 . Делегация Японии с удовлет
ворением заявляет, что Генеральный Секретарь 
согласился с Комитетом экспертов по пересмотру 
деятельности и организации Секретариата 2, что 
·соответствующее число должностей младшей ка
'Геrории не компенсирует отсутствия персонала 

на должностях старшей категории, и что он пред
лагает учесть этот принцип на будущее . 

:ЗЗ . И наконец, что касается процента служащих, 
работающих по срочным контрактам, то предста

витель Японии считает, что 25 процентов вполне 
достаточно ; более высокий процент может сни
зить работоспособность Секретариата. В заклю
чение он подчеркивает, что ощутимый прогресс, 
достигнутый за прошедший год, является резуль
'Гатом неустанных усилий Генерального Секрета
ря и его коллег под общим руководством Ассам
блеи, а также неприменения негибкой формулы. 
Это показывает, как заявил Генеральный Секре
тарь, что вопрос о составе Секретариата можно 
урегулировать путем изменения членского соста

ва и желательных планов, не 'прибегая к J<РУ
тым мерам, при условии, что будет дано доста
точное время и что активные усилия Секретариа
та по подбору персонала получат необходимую 
поддержу и содействие со стороны правительств. 

34. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия), представляя 
Проект резолюции A/C.5/L.749 по вопросу о про
центе служащих, работающих по срочным кон-

2 Там же, шестнадцатая сесси·я, Приложения, пункт 61 
повестки дня, документ А/4776, пункт 70. 

трактам , говорит, что он хотел бы пояснить еще 

раз, почему делегация Чехословакии выступает 
за увеличение существующего процента. Интере

сы самой Организации требуют быстрого улуч
шения географического распределения персонала 
Секретариата; это единодушно признается всеми 
членами Комитета. Такое улучшение может быть 
достигнуто в первую очередь благодаря надле
жащему подбору служащих на вновь учрежден
ные должности; однако таких должностей не 

очень много. Может быть использован также та
кой путь, как увольнение на пенсию; но это едва 
ли . тот метод, который даст быстрые резул ьтаты . 
Другой возможностью является замена служа
щих, покидающих Организацию в связи с исте
чением срока контракта; но поскольку такие слу

жащие являются обычно гражданами недостаточ
но представленных стран, то вряд ли это изl\lенит 

положение. Фактически все эти различные воз
можности должны быть соединены воедино; но 
даже это не дает немедленных результатов. По
этому должен быть найдет какой-то иной путь, 
ибо его делегация ни в коем случае не допускает 
увольнения нынешних служащих. Поэтому един
ственным путем быстрого улучшения ·положения 
является, по-видимому, увеличение процента слу

жащих, работающих по срочным контрактам, с 
целью замены служащих из одних районов и од
них стран тщам11 из других районов и других 
стран. Если процент служащих, работающих по 
срочным контрактам, останется равным 25, то 
недостаточно представленные страны смогут по

лучить должности то.'!ько за счет других стран, 

занимающих точно такое же положение, в то вре

мя как 75 процентов служащих будут по-преж
нему оставаться на своих местах . 

35. Изменения должны быть внесены не только в 
состав Организации. Некоторые стороны ее дея
тельности стали более важными, другие, напро

тив, потеряли свое значение. Наличие большого 
числа карьерных служащих лишает Организацию 
гибкости, которая ей необходима, чтобы подго
товить эти изменения. В случаях, когда деятель
ность Организации в определенной области свер
тывается, Секретариату легче было бы упразд
нить должность, когда истечет срочный контракт, 
чем переводить постоянного служащего на ка

кую-то другую должность. При существующем 
положении вещей новые программы требуют уч
реждения новых должностей, факт, 1<0торый мно
гие делегации подвергали критике во время пре

ний по разделу 3 (Оклады и заработная плата) 
бюджетной сметы на 1963 год. 

36. Увеличение процента срочных контрактов бу
дет также отвечать интересам многих rосударств

членов, которые с трудом могут позволить себе 
лишиться услуг их гражданских служащих или 

экспертов на значительный срок. Некоторые де
легации утверждали, что служащие, назначаемые 

на основе срочных контрактов, приходят в Се
кретариат, чтобы пройти там курс обучения или 
приобрести практический опыт. В действитель
ности же многие страны направляют в Секрета-
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риат высококвалифицированных служащих, за
нимавших в стране высокие посты; например, в 

группу служащих Секретариата чехословацкой 
национальности входят заместитель министра 

иностранных дел, руководитель экономического 

11нститута чехословацкой академии наук; в Се
кретариате служат также ряд -экспертов Чехо

словакии по вопросам радиации. Делегация Че
хословакии не может согласиться с тем, что лица, 

пмеющие срочные контракты, менее прилежны, 

менее опытны н менее квалифицированны, чем 
постоянные служащие. 

37. Кроме того, фактом является то обстоятель
ство, что граждане ряда стран не желают по 

различным причинам заключать пос.тоянные кон

тракты. Секретариат Организации Объединенных 
Наций не является административным аппара
том и он не представляет удовлетворяющего поля 

деятельности, например, лицам с научным укло

НОJ\1. Более того, граждане многих стран не хо
тят лишать себя временно или тем более на дол
гое время обычаев и культурной жизни своей 
страны, не хотят они также, чтобы их дети обу
чались не на родном языке; кроме того, они не 

хотят по политическим мотивам проживать в Нью
йорке, который является чужбиной не только 
для чехов и словаков, но также и цля граждан 

другой национальности. 

38. Граждане Соединенных Штатов, с другой 
стороны, находятся у себя дома в Нью-Йорке и 
не отказываются от работы в Секретариате в те
чение всей своей жизни - этим в данном случае 

11 объясняется, почему 96 процентов граждан Со
единенных Штатов, з анимающих в Секретариате 
должности, подлежащие геограсрическому рас

пределению, имеют постоянные контракты. Гра
ждане Соединенного Королевства и Канады, свя
занные с американскими гражданами оощностью 

языка, культуры и традиций и имеющие подоб

ные политические и экономические системы, так

же чувствуют себя в Нью-Йорке, как дома . Та
ким образом, из 156 служащих этих двух стран, 
занимающих должности, подлежащие географи
ческому распределению, 88 имеют постоянные 
контракты . Совершенно иная картина с гражда
нами социалистических стран, африканских и 
других стран. 

39. Рассматривать карьерных служащих как ко
стяк Секретариата это значит допускать ошибку, 
сравнивая работу и правовой статус персонала 
Секретариата Организации Объединенных На
ций со статусом гражданских служащих какого

либо государства . Секретариат Организаци_и 
Объединенных Наций имеет совершенно инои, 
отличный характер . Это не государственная 
служба; это есть, или скоро будет, орган, создан
ный всеми государствами -членами на основе оп

ределенных критериев для удовлетворения бы
стро растущих потребностей мира. Мир и са м а 
Организация значительно изменились со време
ни учреждения Организации Объединенных На
ций. Изменилось соотношение сил, ряд новых го
сударств получил независимость, в р езультате 

исторического развития в мир е образовалисьтрк 

разлнчные группы государств, членский состав 

Организации вырос более чем вдвое, коренным: 
образом изменились и сами задачи Организации 
Объединенных Наций. И вот, несмотря на эш 
коренные изменения, некоторые делегации хотят

сохранения статус-кво, они хотят, чтобы одна 

доминирующая группа служащих удерживала все 

должности, совершенно не задумываясь нри этом, 

сможет ли эта группа удовлетворить новые по

требности. 

40. Карьерные служащие весьма полезны для 
обеспечения формальной или так называе111ой 
бюрократической преемственности. Но Органи
зация Объединенных Наций является политиче
ской организацией, и все ее органы, в том чисJ1е 
и Секретариат, носят этот политический харак
тер. Поэтому недопустимо, чтобы граждане оп
ределенных стран рассматривались как единст

·венные специалисты, которые могут быть при
званы для решения международных вопросов в

uбласти экономики, права, информации и так 
далее. 

41. :Следует подчеркнуть, что Организация Объ
единенных Наций не ·имеет права давать обяза
тельство держать кого-либо на службе до пенси
онного возраста. В пункте 25 резолюuии 13 (1) 
Генеральной Ассамблеи говорится, что постоян
ные контракты должны подлежать пересмотру 

через каждые нять лет. Это решение Генераль
ной Ассамблеи должно соблюдаться на деле, оно 
должно стать инстру11iентом в деле улучшения 

географического состава Секретариата. 

42. ДеJJеrация Чехословакии признает, что, для 
того чтобы обеспечить непрерывность работы в 
некоторых областях, с некоторыми служащими 
следует с1аключить долгосрочные контракты, но, 

конечно, не на всю жизнь. Однако это никоим 
образом не меняет того факта, что требование 
увеличения процента назначений на основе сроч

ных контрактов пплностью оправдано. 

43. Проект резолюции Чехословакии преследует 
именно эту цель. Делегация Чехословакии стоит 
за более радикальный подход к этой проблем~, 
но она учла также предложения ряда делегации 

и предложила компромиссный текст, прие111Ле
мый для всех, считая, что без изменения в сто
рону увеличения срочных 1<0f1Трактов не могут 

быть достигнуты никакие улучшения в географи
ческом распределении. Идя навстречу пожелани~ 
ям не.которых де.11егаций, Чехословакия не ука
зывает в своем проекте целей, 1<0торые должны 
быть достигнуты в течение определенного периода 

времени. Если проект резолюции будет принят, 
от чего Организация и государства-члены могут 
только выиграть, то Генеральный Секретарь по
лучит весьма полезный инструмент для его даль-
нейших усилнй по улучшению географического 
состава Секретариата . 

44. Г-н ЛИМА (Камерун) говорит, что Устав 
предусматривает спр аведливое географическое 
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распределение должностей как с целью обеспе
чения гармонии в Организации, так и для того, 
чтобы персонал, набранный на широкой основе, 
мог проявить более широкие и разносторонние 
способности. Но кроме всего прочего Секретари
ат должен проявлять неизменную лояльность по 

отношению к Организации. Главная ·задача Ге
нерального Секретаря состоит в том, чтобы под
бирать лиц, обладающих высоким уровнем рабо
тоспособности, компетентности и добросовестно
сти . Он обязан также, согласно Уставу, подби
рать персонал на возможно более широкой 
географической основе, не упуская при этом из 
виду соображений работостособности, компетент
ности и добросовестности. 

45. Делегация Камеруна одобряет предложение 
Генерального Секретаря о том, чтобы процент 
назначений пu срочным контрактам был сохра
нен на уровне 25 на ближайшее будущее. Этот 
процент должен, однако, быть в значительной 
мере увеличен или даже удвоен в какое-то бо
лее позднее время, когда проблема геоrрафиче- · 
ского распределения не будет столь актуальной. 
Конечно, любая организация, чтобь1 обеспечить 
дееспособность и непрерывность своей работы, 
нуждается в значительном числе карьерных слу

жащих, которые из года в год приобретают цен
ные и незаменимые навыки. Международное со
общество все еще далеко не является искусным 
специалистом в делах международной админист
рации, оно должно стараться сохранить любую 
возможность, не только обеспечивающую более 
высокую работоспособность Секретариата, но и 
улучшающую также всю систему международной 
администрации. 

46. И<'тинно международным служащим яв
ляется прежде всего лицо, способное поставить 
ннтересы Организации превыше интересов своей 
собственной страны или района, способное рас
сматривать стоящие перед ним ,проблемы как с 
точки зрения заинтересованных в них лиц или 

народов, так и с позиции Организации. Облада
ние этими качествами весьма существенно для 

него, поскольку он должен быть в состоянии, 
когда потребуется, принять самое ·беспристраст
ное решение по любому вопросу. 

47. Делегация Камеруна не может поэтому одоб
рить такую форму географического распределе
ния, при которой персонал Секретариата должен 
быть подразделен на три различные категории 
согласно политической философии их стран про
исхождения - на социалистическую, капитали~ 

стическую и нейтралистскую. Такая система при
ведет на деле к уничтожению беспристранстности 
Секретариата и его лояльного отношения к Ор
ганизации. Цель справедливого географического 
представительства состоит не в сохранении на

всегда политических разногласий, существующих 
в мире или в перенесении их в систему междуна
родной организации, которая, напротив, предназ

начается для сглаживания этих разногласий. 

48. Делегация Камеруна дает высокую оценку 
плодотворным усилиям Исполняющего обязан-

ности Генерального Секретаря с самого момента 
вступления его в должность, направленным на 

устранение существующего несоответствия в гео

графическом распределении должностей. Еще 
предстоит сделать многое в разрешении этой про

блемы, и делегация Камеруна одобряет те прин
ципы, которыми собирается руководствоваться 
Генеральный Секретарь в своей деятельности в 
этой области (А/5270, пункт 69). 

49. Совместный проект резолюции (A/C.5/,L.747) 
дает превосходную тему для дискуссии. Очень 

важны по своему значению пункты 2 и 3 поста
новляющей части резолюции, поскольку регуляр
ный пересмотр изменений в географическом рас
пределении должностей в Секретариате, Бюро 
технической помощи, Специалыюм фонде и в 
ЮНИСЕФ имеет весьма существенное значение, 
особенно ввиду быстрого роста числа rосударств
членов. 

50. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что члены Ко
митета питают надежду достигнуть приемлемого 

для всех решения и работать в духе примирения . 
Поэтому вызывает сожаление то, что представи
тель Соединенного Королевства счел нужным 
употребить в своем заявлении неуместные _выра

жения, такие как «советский блок». Такого бло
ка нет; более того, советская делегация никогда 
не говорила об «американском блоке»; напри
мер, она говорила лишь о трех различных груп

пах стран, существующих ныне в мире. 

51. Делегация Советского Союза никогда не де
лала клеветнических выпадов в адрес западных 

держав, как это сделал представитель Соединен
ного Королевства. Она лишь приводила факты, 
и фактом является то, что 75 процентов должно
стей в Секретариате занимают граждане запад

ных держав. Вполне понятно, что представитель 

Соединенного Королевства хотел бы сохранить 
статус-кво, но социалистические страны не могут 

согласиться с тем, чтобы это состояние анахро
низма оставалось без изменений. Представитель 
же Соединенного Королевства утверждал, что 
Советский Союз стремится к тому, чтобы его 
граждане приняли участие в работ: Секретариа
та о чем свидетельствует огромным список ква

лифицированных кандидатов, который он пред
ставил Директору Бюро кадров. 

52. Что касается совместного проекта резолюции 
A/C.5/L.747, то некоторые из его мест, такие как 
второй пункт преам(>улы и пункты 2 и 3 поста
новляющей части, вполне приемлемы для деле

гации •Советского Союза, и представитель Совет
ского Союза может вполне понять мотивы, побу
дившие авторов проекта представить его на рас

смотрение. Они также являются представителями 

стран, чьи граждане занимают ~ Секретариате 
незначительное число должностеи. Но авторы 
проекта, хорошо зная, что социалистические стра

ны представлены в Секретариате только на ос
нове срочных контрактов, предполагают лишь 
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перераспределение этих срочных контрактов, что 

неизбежно приведет к сокращению процента дол
жностей, занимаемых гражданами социалисти
ческих стран. Это несправедливое решение. 

53. Поскольку 75 процентов контрактов являют
ся постоянными, социалистические, нейтралист
ские и слаборазвитые страны не могут быть со
ответствующим образом представлены в Секре
тариате, и единственным удовлетворительным ре

шением является постепенное снижение числа 

постоянных контрактов . Только тогда Секретари
ат может стать подлинно представительным ор

ганом всех государств-членов . Кроме того, суще
ствующая система постоянных контрактов никак 

не стимулирует улучшения работы. 

54. Г-н УОЛЛ (Соединенное Королевство) гово
рит, что у него нет никаких возражений против 
тех цифр, которые привел представитель Совет
ского Союза; он отметил лишь, что предложен
ное последним устранение несоответствия в гео

графическом распределении выгодно только од

ним социалистическим странам, но отнюдь не 

нейтралистским и слаборазвитым странам . Бо
лее того, делегация Советского Союза явно кле
ветала на западные державы и на тех служащих 

Секретариата, которые являются гражданами 

этих держав, когда она на 951-м заседании дан
ного Комитета заявила, что Секретариат в его 
нынешнем составе служит главным образом ин
тересам западных держав . 

55. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что совмест
ный проект резолюции A/C.5/L.747 нисколько не 
касается назначений на основе срочных контрак-

тов и ни в коей мере не и меет целью сохранить 
процент таких контрактов на уровне 25. 

56. Авторы проекта знали, что представитель Че
хословакии собирался представить специальный 
проект резолюции по вопросу о проценте назна

чений персонала на основе срочных контрактов, 
и поэтому они ограничились в своем проекте во

просом географического распределения персона
ла , который является совершенно самостоятель
ной проблемой . Эти два проекта не исключают 
друг друга, и Комитет может вполне принять 
оба. Возможно, скажут, что есть какая-то связь 
между пунктом l е постановляющей части проек
та резолюции A/C.5/L.747 и вопросом о проценте 
служащих, назначенных на основе срочных кон

трактов, Н() смысл этого подпункта, пожалуй, 
подтверждает предложение делегации Советско
го Союза. 

57. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) го
ворит, что авторы совместного проекта резолю

ции A/C.5/L.747 представили его на рассмотрение 
не потому, что их страны недостаточно представ

лены в Секретариате или что они хотели бы уве
личить или сократить число должностей Секрета
риата, занимаемых гражданами какой-либо из 
данных стран, они сделали это для того, чтобы 
наметить в общих чертах для Генерального Се
кретаря, как он сам просил об этом, принципы и 
факторы, которыми он мог бы руководствоваться 
в его усилиях по устранению все еще существу

ющего несоответствия в географическом распре
делении Секретариата. 

Заседание закрывается в 12 час . 55 мин. 
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ЗАСЕААНIЕ 

Пятница, 23 ноября 1962 года, 

10 час. 50 мин. 

СОДЕРЖАНИЕ 

Стр. 

Пункт 70 повестки дня: 
Вопросы персонала (продолжение): 
а) географическое распределение персонала Сек

ретариата: доклад Генерального Секретаря 
(продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (продолжение) . . . . . . . . 303 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение) 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата: доклад Генерального Секретаря 
(А/5270, А/С.5/933 и Corr.1, A/C.5/L.727 и 
Add.J и Corr.J, A/C.5/L.747, A/C.5/L.751 
(продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих no срочным 
контрактам (А/С.5/938, A/C.5/L.749 и Corr.1) 
(продолжение) 

1. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что Генеральный Секретарь представил 
прекрасный доклад (А/,5270) и уделил серьезное 
внимание существу проблемы географического 
распределения. Однако правительство Соединен
ных Штатов не во всем согласно с мнением Гене
рального Секретаря. 

2. Сознавая необходимость улучц~ения географи
ческого распределения, делегация Соединенных 
Штатов всегда придерживалась той точки зре
ния, что важнейшим соображением при подборе 
персонала является необходимость обеспечения 
Организации персоналом, обладающим высокой 
степенью работоспособности, компетентности и 
добросовестности, что означает, что эти факто
ры не могут быть принесены в жертву ради бы
стрейшего достижения более широкого географи
ческого распределения. Это важнейшее сообра
жение, нашедшее отражение в пункте 3 статьи 
101 Устава, полностью согласуется с подбором 
персонала на широкой географической основе, и 
правительство Соединенных Штатов всегда под
держивало меры, принятые Генеральным Секре
тарем по улучшению географического распреде
ления персонал а. 

3. По мнению делегации Соединенных Штатов, 
директивы, содержащиеся в пункте 3 статьи 101 

Нью-Йор1' 

Устава, адресованы только Генеральному Секре
тарю и должны в конечном счете истолковывать

ся им. Ассамблея может дать совет Генераль
ному Секретарю или подвергнуть критике ту или 
иную меру, которую он принял при подборе пер

сонала, но она никогда не должна пытаться да

вать ему детальные инструкции относительно то

го, как ему следует выполнять директивы, содер

жащиеся в Уставе. Если она будет делать это, 
то это будет нарушением духа статьи 100, в ко
торой предусматривается, что персонал должен 
быть свободен от какого бы то ни было полити
ческого влияния. По этой причине весьма опасно 
навязывать Генеральному Секретарю какую-то 
определенную математическую формулу, которой 
он должен руководствоваться при подборе пер
сонала, или давать совершенно точное определе

ние всех факторов, которые он должен принимать 
во внимание. 

4. Те, кто, ссылаясь на пункт l статьи 101 Уста
ва, пытается отрицать главную ответственность 

Генерального Секретаря за подбор персонала, 
должны помнить, что «правила, устанавливаемые 

Генеральной Ассамблеей», о которых упоминает
ся в этой статье, есть не что иное как Правила 
и Положение о персонале, регулирующие усло

вия приема на службу или определяющие усло
вия службы членов персонала после их назначе

ния . Еще на третьей сессии Пятый комитет в 
своем докладе определил, что обязанность вы
полнять принципы, установленные в пункте 3 
статьи 101 Устава и ответственность за их выпол
нение лежат на Генеральном Секретаре. 

5. Касаясь существа доклада Генерального Се
кретаря, г-н Аллотт говорит, что странно, что Ге
неральный Секретарь не считает нужным прини: 
мать в расчет население как самостоятельныи 

фактор при устранении несоответствия в геогра

фическом распределении персонала. Генераль
ный Секретарь отмечает, что разница в числен

ности населения между малыми и крупными го

сударствами-членами очень велика и что числен
ность населения четырех государств составляет 

более половины, а трех других - 1 О процентов 
населения всех государств-членов. Кроме того, 
около двух третей государств-членов имеют на

селение менее 10 миллионов человек, и они мало· 
выиграют, если численность населения будет 
признана одним из факторов при географическом 
распределении. 

6. К тому же численность населения всех афри
канских государств к югу от Сахары (26 госу
дарств) составляет лишь 5 процентов, араб-
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ских ТОJ1ько 3,3 процента, девятнадцати лати
ноамериканских государств - менее 7 процентрв 
населения всех государств-членов. Население Со~ · 
ветскоrо Союза и его союзю1ков составляет ме
нее 11 процентов, и только население пяти госу
дарств в Азии насчитывает немногим более 28 
миллионов человек. 

7. Однако Генеральный Секретарь отметил, что 
численность населения не принимается во вни

мание при определении шкалы взносов, этого ре

ша'?щеrо фактора при распределении должно
стеи, поскольку размер взносов понижается для 

стран с ю1зю1м доходоl\1 на душу населения. Та
КИI\1 образом, если взять две страны с одинако
вым национальным доходом, то страна с боль
шим населением платит меньше взносов и может 

поэтому рассматриваться как страна, имеющая 

право занимать меньшее число должностей чем 
та, у которой население меньше. Для того ч'тобы 
устранить малейшую нее:праведливость, могу
щую возникнуть в результате применения такой 
формулы прн географическом распределении 
должностей, Генеральный Секретарь предлагает 
дать ему возможность иметь резерв или «спаса

тельную лодку» из 100 должностей (А/5270, 
пункт 25). Делегация Соединенных Штатов гото
ва принять его предложение. Однако этот резерв 
должен служить для исправления положения в 

тех особых случаях, когда население являет-ся 
одним из элементов в определении окончательной 
шкалы взносов для стран с низким доходом на 

душу населения, когда население может рассмат

риваться как безусловно необходимый фактор в 
деле справедливого rеоrрафическоrо распределе
ния должностей. 

8. Делегация Соединенных Штатов придает боль
шое значение институту международных карьер

ных служащих, который должен служить гаран
тией добросовестности и независимости Секре
тариата. Поэтому она поддержит, хотя и с неко
торыми колебаниями, предложение о сохранении 
в течение некоторого времени доли срочных кон

трактов на уровне 25 процентов, поскольку Ге
неральный Секретарь считает, что эта мера очень 
важна для того, чтобы он имел возможность 
улучшить географическое распределение . Однако 
делегация Соединенных Штатов будет выступать 
против любого предложения, направленного на 
дальнейшее увеличение этого процента, посколь

ку любое новое изменение в карьерной службе 
нанесет серьезную моральную травму нынешним 

служащим и будет вредить делу подбора квали
фицированного персонала. По . этой же причине 
делегация Соединенных Штатов не может под
держать проект резолюции Чехословакии (А/С . 
5/L.749 и Corr.l), который снизит работоспособ
ность Секретариата и подорвет его независи

мость. 

9. Считая, что ответственность за подбор персо
нала лежит на Генеральном Секретаре, а не на 
Генеральной Ассамблее, делегация Соединенных 
Штатов хотела бы, чтобы в проекте резолюции 
(A/C.5/L.747) было выражено одобрение в адрес 

доклада Генерального Секретаря и ему было 
предложено и в дальнейшем делать все возмож
ное для улучшения географического распределе-

. ния. • Текст проекта, который ero авторы предста
вили как якобы полностью согласующийся с до
кладом Генерального Секретаря, на самом деле 
учитывает лишь некоторые из заключений и ре
комендаций Генерального Секретаря; например, 
в проекте ничего не сказано о служащих кате

гории общих служб. Делегация Соединенных 
Штатов, которая представит две поправки к дан
ному проекту резолюции, хотела бы получить 

заверение авторов проекта, что их текст не озна

чает отрицания рекомендаций Генерального Се
кретаря, не нашедших в не~1 отражения. 

10. Г-н Аллотт отдает должное карьерным слу
жащим, находящимся на работе в Организации 
в данное время . Их положение значительно ме
нее спокойно, чем положение карьерных служа
щих, работающих у себя в стране, и чревато вся
кими совершенно непредвиденными опасными мо

ментами . В этом мире, раздираемом создающими 
напряженность событиями и конфликтами, они 
взяли на себя тяжелую обязанность действовать 
исключительно в интересах Организации. 

11. Г-н РОМАНОВ (Украинская Советская Со
ц11алистическая Республика) говорит, что он 
считает себя обязанным сделать заявление в хо
де настоящих прений хотя бы по той причине, 
что его страна имеет в Секретариате всего 5 со
трудников вместо 30 положенных . Конечно, весь
ма похвально, что Генеральный Секретарь выра 
жает желание сделать все от него зависящее, с 

_ тем чтобы достигнуть удовлетворительного поло-
жения в деле географического распределения 
должностей , но в его докладе есть ряд моментов, 

которые не были в достаточной степени изучены, 
в результате чего его предложения могут быть 
истолкованы по-разному. 

12. Вызывает сожаление, например, тот факт, 
что не было сделано предложения об увеличении 
процента служащих, работающих по срочным 
контрактам, несмотря на то, что на шестнадца

той сессии в этом отношении были сделаны со
ответствующие рекомендации. Из последнего 
предложения пункта 27 доклада Генерального 
Секретаря (А/5270) очевидно, что этот вопрос не 
был изучен со всей тщательностью. По всей ви
димости, едва ли есть необходимость в том, ч:rо
бы Генеральная Ассамблея сама принимала ре
шение, какой принцип географического распреде
ления следует применять в отношении той или 
иной категории служащих; очевидно, это следует 
делать в отношении персонала, обслуживающего 
добровольные программы, например примени
тельно к служащим категории общих служб. 

13. Хотя в пункте 65 этого же доклада говорится, 
что за последние несколько лет Генеральная Ас
самблея осуществила некоторое увеличение чи
сла назначений по срочным контрактам, Гене
ральный Секретарь тем не менее стремится под
держивать долю срочных контрактов на уровне 
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25. процентов, х_отя он не может представить ка
кои-либо вескии довод в оправдание своей пози
ции. ~се разrовоуы о преимуществах междуна
роднои карьернои службы • создают впечат,1ение, 
будто Организация Объединенных Наций суще
ствует для персонала, в то время как в действи
тельности все обстоит как раз наоборот. 

14. Делегации, которые настаивают на необхо
димости предоставить Генеральному Секретарю 
~ще большую свободу действий во всех вопросах, 
.касающихся персонала, по-видимому, не понима

ют, что статья 101 Устава уже предоставила ему 
довольно широкие прав а, дающие возможность 

устранить ту несправедливость, которая была 
допущена при распределении должностей . 
К. сожалению, внимательное изучение доклада 
Генерального Секретаря не дает ясного предста
вления о путях устранения той несправедли
вости, жертвами которо11 сталн Украина и многие 
другие страны . На пр актике получается, что за
падные страны продолжают занимать доминиру

ющее положение в Секретариате в ущерб социа-
. листическим и нейтралистским странам. 

15. По этой причине г-н Ром анов выступает про • 
тив совместного проекта резолюции (А/С.5/ 
L.747) . Хотя представители Ирака и Браз 11лии 

·объяснили, что они н амеренно старались избе
гать противоречивых вопросов , и отметили, что в 

тексте проекта нет упоминания о назначениях по 

срочных контрактам, последовавшие прения по

казали, что ыногие делегации не удовлетворены 

этим текстом проекта резолюции, в котором на 

шл и отражение лишь некоторые из предложений 
Генерального Секретаря . 

16. Комитет должен попытаться создать условия, 
которые дали бы возможность Генеральному Се
кретарю и Секретариату более · тщательно изу
-чить вопрос географического распределения пер
сонала. Для этого было бы очень хорошо, если 
бы Комитет, как сказал представитель Соединен
ных Штатов, принял к сведению превосходный 
доклад Генерального Секретаря и предложил ему 
делать все возможное для изменения существую

щего положения , а з атем доложить о результа

тах Генеральной Ассамблее на ее восемнадцатой 
сессии. 

17. Г-н Романов выражает надежду, что авторы 
совместного проекта резолюции пересмотрят свою 
позицию и примут во внимание проект резолю
ции, представленный делегацией Чехословакии 
(A/C.5/,L.749 и Corr. l). 

18. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что как 
r лавное административное лицо, ответственное 
за бесперебойную работу Секретариата и един
ственно ответственное за обеспечение практиче-

· ского решения проблемы географического распре
дел ения Генеральный Секретарь представил Ко
митету доклад (А/5270), который Комитет про
сил Генерального Секретаря подготовить на 
шестнадцатой сессии. Именно в этом свете и еле

. дует изучать данный доклад. 

19. Ряд делегаций считает, что должности Се
кретариата должны заполняться на основе опре

деленного политического и военного раздела 

мира и в соответствии с тем, является ли стра

на, гражданин которой должен служить в Секре
тариате, «социалистической», «нейтралистской» 
или «участницей какого-либо из западных воен
ных союзов». Делегация Колумбии не понимает, 
какое отношение могут иметь политическая идео

логия или военные союзы к географическому 
распределению персонала Секретариата . В таком 
случае это уже будет не географическое, а ско
рее политическое или военное распределение 

персонала, и тогда уж ничто не может помешать 

Генеральному Секретарю подбирать персонал, 
руководствуясь, скажем, расовыми или религиоз

ными критериями . Пятый комитет по существу 
своему является техническим органом, и нелепые 

идеи такого рода могут только умалить серьез

ность его работы. Единственно правильным рас
пределением является то, о котором говорится в 

документах Секретариата, а именно чисто геогра
фическое . 
20. Персонал Секретариата должен рассматри
ваться исключительно как международный пер
сонал, ибо в Уставе нет такого положения, со
гласно которому его характеризовали бы в ка
ком-либо ином свете. Делегация Колумбии заин
тересована лишь в том, чтобы служащие облада
ли такими качествами, как работоспособность, 
компетентность и добросовестность, как этого 
требует Устав, и ей совершенно безразлично, 
граждана ми какой страны они являются, какова 
их политическая идеология или какие военные 

союзы заключили их правительства. 

21. Однако делегация Колумбии признает необ 
ходимость предусмотреть меры по географиче 
скому перераспределению персонала Секретариа 
та, в частности потому, что новые государства, 
недавно принятые в Организацию , по справедли
вости должны иметь некоторое число своих гра

ждан в Секретариа.те. 

22. Однако по своей значимости географическое 
распределение является, согласно статье 101 Ус
тава, второстепенным соображением по сравне
нию с необходимостью обеспечить высокий уро
вень работоспособности, компетентности и добро
совестности. Из этой статьи совершенно очевиднс, 
что географическое распределение должно при
ниматься в расчет только в том случае, если это 
можно сделаtь без ослабления работоспособности 
карьерных служащих, которая будет подорвана, 
если препятствия их продвижению по службе 
отрицательно скажутся на их моральном духе. 

23. Делегация Колумбии придает большое зна
чение вопросу, поднятому некоторыми предста
вителями, в особенности представителями Авст
ралии, Израиля, Канады, Соединенного Королев
ства и Эквадора и затем уже, на 952-м заседа
нии, представителем Дании. 

24. Делегация Колумбии сожалеет, что в докла
де Генерального Секретаря, в котором отражено 
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важное усилие в отношении улучшения геогра

фического распределения, упоминается о двух 
факторах, вероятно оказывающих прямое вл"ия
ние на моральный дух персонала, а именно о 
введении системы назначений по срочным кон
трактам и о наборе новых служащих на более 
высокие должности, . нежели те, которые зани

мают карьерные служащие. 

25. Дело в том, что служащие не могут в дейст
вительности стать частью персонала Орrаниза
цш1, пока _они не будут поступать на эту службу 
ради своеи карьеры, а не только ради того, что
бы пройти какой-то определенный срок обучения, 
что даст им возможность через несколько лет 

выполнять более эффективную работу на граж
данской службе у себя в стране. Во всяком слу
чае такое обучение является одной из сторон тех
нической помощи и не должно происходить в 

Секретариате. Генеральный Секретарь должен 
принимать служащих на короткое время только 

тогда, когда нет никакой другой возможности 
привлечь необходимого специалиста или когда 

речь идет о временной работе. Систематическое 
же применение на практике срочных контрактов, 

особенно при заполнении высших должностей, 
уменьшит возможности продвижения по службе 
карьерных служащих и подорвет их моральный 
дух; это также понизит работоспособность, по
скольку служащие, получившие назначение на 

службу на короткий срок, теряют всякий интерес 
к работе. как раз тогда, когда они приобрели 
необходимые знания об Организации, поскольку 
именно в этот момент они уже готовятся к отъ

езду. Кроме того, такая практика слишком доро

го обходится, так как служащие, принятые на 
работу на два года, пользуются трехмесячным 

оплачиваемым отпуском. 

26. Во-вторых, служащие, принятые со стороны, 
очень часто назначаются на довольно высокие 

посты, которые должны были бы обычно зани
мать карьерные служащие, с успехом прорабо
тавшие в Организации долгое время; такие слу

жащие, между прочим, очень часто бывают вы
нуждены выполнять какую-то часть работы, 
которую теоретически должен делать новый слу
жащий, еще не знающий Организации, а подчас и 
не имеющий необходимых знаний. Согласно по
ложению 44 Положения о персонале, при за

полнении ва1<ансий следует обращать самое серь
езное внимание на требуемую квалификацию и 
опыт лиц, уже состоящих на службе в Организа
ции Объединенных Наций. Если не соблюдать 
этого положения, то персонал будет перегружен 
работой, уменьшится возможность продвижения 
по службе, разрушится концепция о настоящей 
международной карьере и служащие потеряют 
всякую веру в Организацию. 

27. Генеральный Секретарь не может нести от
ветственность за такое положение, поскольку он 
подвергается постоянному давлению со стороны 
некоторых государств-членов в нарушение 
пункта 2 статьи 100 Устава. Если государства
члены признают, что Генеральный Секретарь не-

сет исключительную • ответственность за управ-

лени; Секретариатом, то они не могут при всей 
-своеи справедливости мешать выполнению им 

своих задач. Поэтому единственный выход из 
создавшегося положения - это предоставить Ге
неральному Секретарю полную свободу дейст
вий в отношении этой проблемы и доверить ему· 
ее решение с тем, чтобы были удовлетворены 
чаяния стран, которые хотели бы иметь своих: 
граждан среди персонала, не ущем.1яя при этом 
интересов старых служащих. В свете этих заме
чаний делегация Колумбии поддержит рекомен
дации, представленные Генеральным Секрета
рем в его докладе. 

28. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на тот факт, что во французском тексте
чехословацкого •проекта резолюции (A/C.5/L.749 
и Corr.l) ·во вторую часть 1пункта с постановляю
щей части внесена поправка и он читается сле

дующим образом: «et а n'offrir aucun contrat de 
се type aux hauts fonctioпnaires du Secretariat». 
Такая же поправка должна быть внесена в анr- . 
лийский, испанский, китайский и русский тек{:ТЫ. 

29. Г-н МОРРИС (Либерия) воздает должное 
Генеральному Секретарю за его доклад (А/5270), 
который вселил надежду, что явно противоречи

вые доныне точки зрения могут сблизиться. Ко
нечно, совершенно очевидно, что уже достигну'I' 

значительный прогресс в отношении региональ

ного представительства персонала в Секретари
ате. 

30. Однако, что касается Африки, то здесь деле
гация Либерии выражает опасение, что слишком 

большое внимание было обращено на региональ
ное представительство за счет представительства 

стран и, в особенности, что интересы стран к 

югу от Сахары были принесены в жертву другим 

африканским странам. Концепция строгого гео
графического представительства, изложенная в 

статье 101 Устава, не должна находить выраже
ния в политическом или региональном распреде
лении. Поясняя свои слова, г-н Моррис указыва· 
ет, что один из двух граждан Либерии, принятый 
на службу в Секретариат, еще не получил сроч
ного контракта. В целом африканский континент 
представлен хорошо (африканцы составляют 
5,7 процента всего персонала), но большинство 
принадлежащих ему должностей занимают граж· 
дане только двух государств-членов_. Исполняю
щий обязанности Генерального Секретаря сам 
признает, что некоторые страны на их нынешней 
стадии развития не могут пойти на то, чтобы 
лпшиться услуг тех немногочисленных компетен
тных лиц, которых они имеют сейчас, но по 
мере своего развития эти страны будут в состоя
нии послать в Секретариат большее число своих 
граждан. Исходя из этой перспективы, делегация 
Либерии хотела бы избежать принятия на насто_
ящей стадии какой-либо неоправданно строган 
формулы набора персонала. 

31. По этим же причинам делегация 
считает, что доля срочных контрактов 

Либерин 

должна 
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возрасти до 30 процентов. Такой тип ·контрактов 
распространен, например, в деJiовом мире, и он, 

по-видимому, ни в малейшей мере не сказывает
ся отрицательно на работоспособности коммер
ческих предприятий. В Организации Объединен
ных Наций такие контракты дадут возможность 
гражданам развивающихся стран позl{акомиться 

с работой международной организации из пер
воисточника. Делегация Либерии выражает 
надежду, что увеличение процента срочных кон

-трактов помешает также одной или двум стра
нам занимать большинство должностей, предназ
наченных для Африки . 

.З2. Г-н Моррис предпочитает, чтобы в формул·е, 
применяемой при определении желательной кво
·ты должностей, меньшее значение придавалось 
·фактору населения. Помимо тех соображений, 
которые упоминаются в пункте 23 доклада Гене
рального Секретаря, развивающиеся страны дол-

. жны стремиться скорее к улучшению своего эко
номического положения, нежели к какому-то зна

чительному увелl'Jченшо чиспенности населения. 

33. В проекте резолюции Чехословакии (А/С.5/ 
L.749 и Corr. l) есть некоторые парадоксальные 
моменты. От социалистической страны, в кото
рой государство предоставляет человеку все пра
ва и гарантии, можно было бы ожидать, что она 
11редложит пути обеспечения служащих постоян
ной работой. 

34. Во всяком случае развивающиеся страны 
-сомневаются в необходимости какой-то арифме
тической формулы в связи с тем, что, коль ,скоро 
в основу ее будет непременно положено нынеш
нее положение, другими словами, несправедли

вое географическое распределение персонала, 
·она, по-видимому, сохранится навсегда или соз

даст явное несоответствие. Делегация Либерии 
поддерживает 'Предложения Генерального Секре
таря, содержащиеся в пункте 69 его доклада, 
поскольку они, по-видимому, со временем удов

летворят пожелания Либерии в отношении гео
графического распределения персонала. Если 
все члены Комитета придерживаются· того же 

·мнения, то Исполняющий обязанности Генераль
ного Секретаря сможет выполн~ть стоящую пе
ред ним .деликатную задачу, не ущемляя интере

сов карьерных служащих, работающих в Секре
тариате в настоящее время . 

35. В ответ на вопрос представителя Чехослова
кии г-н Моррис хотел бы добавить, что его заме
чания относительно процента срочных контрактов 

н по проекту резолюции A/C.5/L.749 и Corr.1 не 
tледует рассматривать как предложенные по

правки. 

36. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) говорит, что он 
воздержится от рассмотрения основных принци

пов, поставленных на карту, или от удовольствия 

заниматься математическими упражнениями, что 

nозволили себе некоторые представители, пыта
ясь подменить этим честное соблюдение положе
ний Устава. Генеральный Секретарь, представляя 
Генеральной Ассамблее свои соображения о том, 

как можно улучшить географическое распределе
ние персонала Секретариата, сделал то, о чем 
его просил Комитет. В действительности Комитет 
просил его найти средство излечения, не устанав
ливая причины болезни. И единственное, что 
Комитет может сделать сейчас,- это вниматель-

-но изучить предложения, изложенные Генераль
ным Секретарем в пункте 69 его доклада. 

37. Большин,ство :предположений и предложений, 
сделанных в ходе прений, основано на положени
ях Устава, и особенно статьи 101. Текст этой ста
тьи цитировался целиком или частично и приво

дился и истолковывался в поддержку различных 

доводов. Однако нельзя отрицать того, что «необ
ходимость» обеспечить высокий уровень рабо
тоспособности, компетентности и добросовест
ности влечет за собой более серьезное обязатель
ство, чем «важность» подбора персонала на воз
можно более широкой географической основе . 
Соображение «важности» ни в коем случае не 
может брать верх над «необходимостью». Однако 
довольно странно, что прения в Комитете по во
просам персонала никогда не касались квалифи
кации персонала; вместо этого представители об
суждали мельчайшие детали вопроса о географи
ческом распределении. Очевидно, субъективные 
соображения одерживали верх над логикой, что 
не удивительно, поскольку в конце концов впол

не естественно, что каждое государствс,-член хо

чет иметь своих граждан в штате персонала Се
кретариата. Тем не менее из года в год в ходе 
прений в Комитете искажается смысл положений 
Устава или приводятся фразы, которые в нем 
просто отсутствуют. Например, та часть фразы, 
где авторы Устава говорят о «возмо}!(но более 
широком» географическом распределении, сей
час изменена и речь идет уже о «справедливом» 

географическом распределении. Кроме того, не
которые делегации пытаются подменить геогра

фическое распределение идеологическим или по

литическим разделом. Вполне понятно поэтому, 
что Генеральный Секретарь иногда не знает точ
но, чего хочет Комитет, и эти его сомнения 
нашли свое отражение в тексте предложений, 
изложенных им в пункте 69 доклада. Первое 
предложение составлено в выражениях, очень 

близких к Уставу, но от предложения к предло-

-жению становится ясно, до какой степени оказа
лись запутанными те идеи, которые были с само
го начала столь простыми. Указав, что он гово
рит о «Секретариате в узком смысле слова», 

Исполняющий обязанности Генерального Секре
таря несомненно, пытался обойти вопрос о при
менении принципа географического распределе
ния к другим органам. К тому же, го
воря о «должностях категории специалистов», 

он, по-видимому, намеревался показать, что счи

тает нецелесообразным применять какую-либо 
формулу географического распределения к слу

жащим категории общих служб. Г-н Ливеран не 
будет повторять в этой связи доводы в поддерж
ку позиции Исполняющего обязанности Генераль
ного Секретаря, поскольку они были очень хоро
шо изложены другими представителями. Далее, 
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в рассматриваемых предложениях есть фраза 
«справедливое географическое распределение» , 
не ~iмеющая какого-либо nерво11сточника . Каж
дое государство-член, вероятно, по-своему пони

мает, что представляет собой справедливое гео
графическое распределение, поскольку оно не по
лучило разъяснения значения этих слов. Упо
требление слова «справедливое» на деле дает 

Генеральному Секретарю некоторую свободу в 
признании того , что его не просят делать невоз

r.южноrо. В конце концов, нельзя же требовать
от Генерального Секретаря утверждения 110 по
стов вице-секретарей, чтобы удовлетвор_ить все 

государства-члены. 

38. Метод определения желательной квоты долж
ностей основывался до сих пор на шкале взносов . 

Хотя г-н Ливеран и не отстаи вает этот метод, он 

• тем не менее совсем не уверен, что другие мето
ды, которые были предложены здесь, лучше. Он 
не считает также, что население страны может 

предопределить размер или значение взноса, ко

торый она должна сделать в международное со

общество. Что касается членства в Организации, 
то он всегда считал, что любое государство-член 
может, если оно пожелает этого, быть представ
ленным в Секретариате. И, наконец, он выступает 
против любой попытки облечь относительное зна
чение этих факторов в строгую математическую 

формулу. Комитет может 11а законном основа
нии ожидать от Генерального Секретаря испол
нения его обязанностей, но он не может требо
вать от него чуда . Со своей стороны, Комитет 

должен внести ясность в положение, которое ста

ло весьма запутанным. Здесь были высказаны 
новые и часто лишенные логики толкования 

принципа географического распределения. Однц 
делегации настаивали на распространении этого 

принципа на другие органы, такие как Канцеля-. 
рия Международного Суда; другие хотят, чтобы 
он применялся в отношении всех отделов Секре
тариата . Некоторые страны, подчеркивая перво
степенное значение этого принципа, просят, что

бы региональные экономические комиссии, члена

ми которых они состоят, набирали служащих ис~ 
ключительно в тех районах, в интересах которых 
они учреждены. Другие тол куют о справедливом 
распределении по районам (концепция, не имею
щая смысла, если должности распределяются 

весьма неравномерно между странами внутри 

данного района) . 

39. Совершенно очевидно, что создалась большаSI 
путаница , и для устранения ее Комитет должен 
сосредоточить свое внимание на предложениях 

Генерального Секретаря и выразить мнение в 
общих чертах о результатах, которых добился 
Генеральный Секретарь, и о его планах на буду
щее. Поэтому г-н Ливеран считает предложение 
представителя Украины вполне логичным и обос
нованным. Однако, если авторы проекта резолю
ции по-прежнему отстаивают свои предложения, 
то он, возможно, решится выступить еще раз, 

Заседание закрывается в 12 час. 55 мин . 
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ПУНl(Т 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение) 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата: док,1ад Генерального Секретаря 

(А/5270, А/С.5/933 и Согг.1, A/C.5/L.727 и 
Add.1 и Согг.1, A/C.5/L.747, A/C.5/L.751, А/С. 
5/L.754) (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938, A/C.5/L.749 и Согг.1) 
(продолжение): 

1. Сэр Сусанта де ФОНСЕКА (Цейлон) говорит, 
что на шестнадцатой сессии представитель Со
ветс1юго Союза убедительно показал, что геогра
фическое распределение персонала Секретариата 
серьезно страдает однобокостью. Какова бы ни 
была ответственность Советского Союза за такое 
положение дел, не может быть никакого сомне

ния в том, что это положение значительно улуч

шилось за прошедший год, как это очевидно из 
доклада Генерального Секретаря (А/5270). Важ
ные изменения произошли в распределении дол

жностей высшей категории, более половины на
значений на эти должности были произведены 
из числа граждан Восточной Европы и Африки. 
К тому же почти 70 процентов государств-членов 
уже имеют -половину или даже больше половины 
желательной квоты должностей, и в будущем 
можно ожидать дальнейшего улучшения. 

2. Прения по этому вопросу на шестнадцатой 
сессии были бурными и резкими, главным обра
зом потому, что Секретариат в его прежнем со
ставе не оправдал доверия значительного числа 

государств-членов, которые считали, что их мне

нию не было уделено должного внимания. Одна
ко делегация Цейлона считает, что введение 
«тройки», предложенной в качестве способа для 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 956-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Пятница, 23 ноября 1962 года, 

15 час. 50 мин. -

Нью-Йорк 

исправления создавшегося положения, не толь

ко совершенно неприемлемо, но даже опасно; это 

не только не согласуется с Уставом, но, напро
тив, является вопиющим нарушением его. Во вся
ком случае мера такого рода не представляется 

более необходимой, поскольку изменения, прове
денные Исполняющим обязанности Генерально
го Секретаря со времени шестнадцатой сессии, 
рассчитаны на то, что они восстановят доверие 

государств-членов. Даже на шестнадцатой сес
сии, где были такие резкие разf!огласия, все со
r.1асились с тем, что необходимо восстановить 
доверие, и теперь это в основном достигнуто. 

3. Рекомендации и предложения, сделанные Ге
неральным Секретарем в пунктах 68 и 69 его 
доклада, по-видимому, логичны, и к ним следует 

подойти со всей справедливостью. В пунктах 
13-25 этого же доклада он обсуждает формулу, 
предложенную Комитетом экспертов по пере
смотру деятельности и организации Секретариа
та в его докладе 1, весьма разумном и полезном. 
Делегация Цейлона поддерживает предложение 
Комитета экспертов о том, что при решении во
проса о географическом распределении постов 
население должно быть одним из факторов, но 
что важными факторами должны быть членский 
состав и размер взноса. Следует попробовать 
применить новую формулу, рекомендованную Ге
неральным Секретарем, и доложить о результа
тах на восемнадцатой сессии. 

4. Однако не следует проводить никаких корен
ных изменений в нынешнем составе персонала, 

поскольку это может сказаться на работоспособ ~ 
ности Организации. Во всяком случае, как явст~ 
вует из пункта 9 доклада Генерального Секрета
ря, в этом нет никакой необходимости. Карьер
ные служащие должны по-прежнему составлять 

самую значительную часть персонала Секрета
риата, и их следует заверить, что пока они чест

но служат Организации, их интересы будут за ➔ 
щищены. Нынешняя доля срочных контрактов 
(немногим более 25 процентов) приемлема при 
данных обстоятельствах, но ее не следует увели

чивать. 

5. Г-н МАРШИК (Австрия) отдает должное со
вместному проекту резолюции (A/C.5/L.747), 
дающему Генеральному Секретарю конкретное 
руководство, о котором он просил. Он одобряет 
второй пункт преамбулы, который имеет самое 
прямое отношение к пункту 3 статьи 101 Устава. 

1 Официальньtе 
надцатая сессия, 
документ А/4776. 

отчеты Генеральной Ассамблеи, 
Приложения, пункт 61 повестки 

шест• 

дня, 

309 A/C.5/SR.956 
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В то время когда от Генерального Секретаря тре
буется подобрать персонал для все возрастающе
го числа миссий, самым важным является не 
гражданство служащих, а их работоспособность, 
компетентность и добросовестность. Представи
тель Ирака, .внося этот проект резолюции на 
953-м заседании, совершенно правильно сказал, 
что нельзя считать, что работоспособность, ком
петентность II добросовестность являются моно
полией какой-ю1бо страны ил11 района. Поэтому 
второе предложение пункта 3 статьи 101 Устава, 
касающееся географического распределения, сле
дует рассматривать как дополняющее первое 

предложение, l(OTopoe предусматривает, что при 
приеме на службу следует уделять должное вни
мание необходимости обеспечить высокий уровень 
работоспособности, компетентности .. и добросо
вестности. Четвертый и пятый пункты преамбулы 
касаются несоответствия в нынешнем географи
ческом распределении персонала и необходимо
сти устранения этого несоответствия; но сейчас 
только один район - Восточная Европа - в зна
чительной мере недостаточно представлен . По
этому эти два пункта следует читать в сочетании 

с третьим пунктом преамбулы, в котором Гене
ральная Ассамблея дала высокую оценку улуч
шениям, проведенным Исполняющим обязанно
сти Генерального Секретаря. Из таблицы в 
пункте 11 и из таблицы l (А/С.5/933 и Corr. l) 
видно, что это существенные улучшения. 

6. Г-н Маршик, будучи в общем согласен с по
становляющей частью проекта резолюции, хотел 
бы предложить небольшие поправки, которые 
улучшили бы текст. В пункт 1 а постановляющей 
части можно было бы поставить перед словом 
«персонал» слово «международный», с тем чтобы 
приблизить этот пункт к пункту 69 а доклада Ге
нерального Секретаря (А/5270). В первом пред
ложении пункта l Ь постановляющей части про
екта после слов 1«справедливое географическое 
распределение» можно было бы вставить слова 
«персонала, подлежащего географическому рас
пределению», с тем чтобы еще более разъяснить 
смысл этого пункта. В этой связи делегация Ав
стрии считает, что взносы должны по-прежнему 

быть главным фактором при определении гео

графического распределения, поскольку Комитет 
по взносам при установлении шкалы взносов 

принимает во внимание различные соображения. 
Однако членскому составу и населению, которых 
Комитет по взносам не принимает в расчет, 

следует также придавать должное значение. 

7. Представитель Австрии предлагает заменить 
в пункте l d постановляющей части слова «регио
нальный подбор» словами «географическое 
распределение» и слова «быть направлены на 
устранение недостаточного представительства» в 

пункте 1 е на слова «принимать во внимание не
обходимость более удовлетворительного геогра

фического распределения». 

8. Поско.пьку в проекте резолюции не сказано, 

должен ли этот принцип географического рас
пределения применяться также и при подборе 

с.r~ужащих категории общих служб, возможно, 

было бы целесообразно включить в постановляю
щу!_? часть проекта новый пункт, подтверждаю
щии рекомендацию, сделанную Генеральным Се
кретарем в пункте 69 с его доклада, а именно, 
что все ранги персонала категории общих служб 

не должны подлежать географическому распре
делению. Этот персонал имеет особые обязанно
спt, и, по-видимому, более целесообразно наби-
рать его в тех странах, где размещены Централь

ные учреждения Организации . 

9. Г-н Маршик приветствует то, что в проекте 
резолюции не делается никакой попытки навя

зать формулу о тройке, предложенную Советским 
Союзом, которая представляет собой такую кон
цепцию, которую делегация Австрии по · целому 
ряду причин решительно отвергает. Он считает, 
в частности, что какое-то строгое разделение 

всех стран на три группы не явится отражением 

резких различий в политической концепции, ха
рактерных для отдельных стран, не принадлежа

щих ни к одному из двух военных блоков. В случае 
принятия этой формулы надо будет постоянно 
менять состав Секретариата, как только стра
ны будут выходить из одной группы и присоеди
няться к другой группе государств. Эта фор
му:;11а, по:видимому, предполагает также, что та

кои раздел мира будет существовать постоянно, 
но r-н Маршик не может согласиться с таким 
предположением. Поэтому он считает концепцию 
Советского Союза нереальной, практически . не
выполнимой и неприемлемой в политическом от
ношении . . 

10. Г-н КАИМЕРОН МЕАСКЕТ (Камбоджа) го
ворит, что следует приветствовап, Генерального 
Секретаря за доклад, представJJенный им по 
просьбе Комитета, с которой последний обратил
ся к нему на шестнадцатой сессии. Однако он 
хотел бы сделать несколько замечаний. Во-пер
вых, желательная квота должностей, показанная 
в таблице l в документе А/,С.5/933 и Corr.l, ус
тановлена исключительно на основе шкалы взно

сов, явно неудачной. Однако вполне понятно, что 
за неимением другого критерия и был использо
ван фактор взносов . Несомненно, что положение 
станет гораздо • лучше с принятием формулы, 
предложенной Генеральным Секретареr,~ в пун
кте 69 Ь его доклада (А/5270), отражающей су
щество двух проектов резолюции 2, с которыми 
Комитет не мог согласиться на шестнадцатой 
сессии. Эта формула будет применяться к 60 про
центам персонала Секретариата, что является 

правильным соотношением. 

l l. Заслуживает одобрения предложение Гене
рального Секретаря о периодическом пересмотре 
с целью улучшения географического распределе
ния персонала Бюро технической помощи, Спе
циального фонда и Детского фонда, но делега
ция Камбоджи считает, что добровольные взно
сы не должны являться при этом критерием. 

2 Там же, . пункт 64 .повестки дня, документ А/5063, 
приложения I и IJ. 
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обеспечить действительно справедливое геогра
фическое распределение персонала этих органов. 

12. Коснувшись вопроса о постоянных контрак
тах, представитель Камбоджи го~орит, что толь
ко развитые страны могут обоитнсь без yc.'lyr 
граждан, которые хотят сделать карьеру в Се
кретариате; развивающиеся страны II страны, 
ставшие недавно независимыми, не в состоян1111 

делать это. С другой стороны, срочные контрак

ты дают возможность гражданам этих стран на

копить ценный опыт до возвращения домой. 
Поэтому было бы нецелесообразно устанав.111-
вать какой-то определенный процент служащ11х, 
работающих по срочным контрактам. 

13. Исполняющий обязанности Генерального Се
кретаря значительно улучшил географическое 
распределение персонала за те нес1<олько l\1еся

цев, что он занимает этот пост; ему следует пре

доставить полную ·свободу, с тем чтобы он смог 
выполнить задачу, которую он так успеш110 на

чал. По-прежнему должен быть один Генераль
ный Секретарь, так как любые другие нововведе
ния лишь дезорганизуют Секретариат II опреде
Jiенно потребуют дополнительных расходов. 

14. В заключение представитель Камбоджи одоб
ряет все рекомендации Генерального Секретаря, 
содержащиеся в пункте 69 его доклада, 11 совме
~тный проект резолюции (A/C.5/L.747). 

15. Г-н ХАЗРАТ (Афганистан) напоминает, что 
К.омитет не смог принять на шестнадцатой сес
сии никакого проекта резолюции по дaНIIOl\lY во

просу. Из трех докладов (А/5270, А/С.5/933 11 

Corr.l и А/С.5/938), находящихся сейчас на рас
смотрении Комитета, видно, что, стремясь у до
влетворить пожелания Комитета, Исполняющнй 
обязанности Генерального Секретаря за прошед
ший год значительно улучшил географнческое 
распределение персонала Секретарната. Из та
блицы в пункте 8 документа А/5270 видно, что 
это улучшение и в самом деле значител ьное. Де
легация Афганистана выражает надежду, что 
эта тенденция будет продолжена и ей будет уде
лено особое внимание . 

16. Касаясь формулы, 1<0торая должна быть пр11-
11ята для географического распределения, г-н 
Хазрат напоминает, что его делегация всегда 
придерживалась того мнения, что при определе

нии минимума в пять должностей должен учиты

ваться фактор членского состава и что этот прин
цип впервые был изложен в проекте резолюции 
тринадцати держав 3, внесенном на обсуждение 
на шестнадцатой сессии . Делегация Афганнста
на полностью поддерживает это положение. Она 
разделяет мнение Генерального Секретаря об 
относительной значимости должностей различных 
категорий и одобряет формулировку пункта 58 
его доклада (А/,5270). 

17. Делегация Афганистана придает большое зна
чение распр_еделенню должностей между госу-

3 Та-1,1 же, приложение- 11. 

дарствам11-членам11 на основе пр111щ11пов, нз
.,оженных в пункте 3 статьи 101 Устава, которые 
не противоречат однн другому, 11 сто11т за рас

пространение применения пр11нц11па географнче: 
ского распределения на весь 111ежду11арод11ы11 

персонал, включая тех служащих, которые заня

ты выполнением доброво.1ы1ых программ. По.10-
жение с географ11ческ11111 распределен11ем служа
щих категории общих служб, в которых представ
.1ены граждане 63 стран, вполне удовлетвор11-
тельное, как это очев11дно 11з да1111ых док:1а,1.а 

Генерального Секретаря (А/5270), хотя делсга1111н 
Афганистана остается прн своем мнсн1111. что ка

тегория G-5 также должна ,под.1ежать геоrраф11-
ческо111у распределе1111ю. Представ11те.1ь Афга~ш
стана одобряет увел11чен11е до.111 срочных кон

трактов до 25,4 процента, что дает воз:-.юж110сть 
Исполняющему обязанности Ге11ера.11,ного Секре
таrя l\1акс11:-.1ально уl\1еньш11ть 11есоответств11е в 

географ11ческо111 распреде:1е111111 персона.,а. 

18. Представитель Афганистана выражает на
дежду, что Пятыil 1<01\11пет достигнет ед1111одуш
ного решения, которое поможет Генера.1ыю!\1у 
Секретарю в его ус11л11ях добиться да.1ь11еi"1шего 
улучшен11я положения. В зак.1юче1111с представи
тель Афганистана поддержнвает совмесп1ыi'1 про
ект резолющш (A/C.5/L.747) 11 проект рсзо.1ю111111 
Чехословакии (A/C.5/L.749 11 Согг.1). 

19. Г-н САНУ (Нигерия) говорит, что его ,1.е.1е
гац11я, которая считает важным д.1я новых 11.1е-

11ов Орган11зацн11 Объединенных Нацнii быть 
представленными не только на ш1зш11х ступенях 

Секретариата, но II на руководящих должностях, 
отдает должное ус11л11ям Генерального Се1<рета
ря, направленным на подбор персона.1а в недо
статочно представленных раi'юнах. Однако все 
еще необходнмо осуществ11ть даль11еi'lш11е 11з:-.1е
нен11я II в отноше111111 более высок11х категор11ii 
до.г~жностеil. 

20. Он с удовJiетворен11е111 отмечает, что Ге11е
ральныi'1 Секретарь пр1~держ11вается того пр1111-
цнпа, что компетентные II добросовестные лнца 
могут быть найдены в любом уголке J1111pa, пр1111-
ц11па, сформулированного во второ:-.1 пункте по
становляющей частн совместного проекта резо
лющш о географическом распреде.1е111111 3, пред
ставленного его II двенадцатью другшш де.1ега

циями на шестнадцатой сесс1111 Ге11ера.1ыюi·1 
Ассамблеи. Делегация Нигерии поддержит пред
.rюжения о географическом распределен1111, сде
ланные Генеральным Секретарем в пункте 69 его 
доклада (А/5270), на основе пр11нц11пов II факто
ров, изложенных в пункте 3 постанов.1яющей ча
сти этого проекта реЗОЛЮЦIIИ. 

21. Поскольку основой основ Организащ111 Объе
диненных Наций является пункт l статьи 2 Ус
тава, где говорится, что Орrанизац11я основана 
на принципе суверенного равенства всех ее ч.,е

нов, делегация Нигерии считает, что значенне 
которое придается фактору членского состава' 
до"1жно быть определено в данных предложен11 я~ 
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Генера .r~ьного Секретаря болР.е точно. Ни одно 
из ·государств-членов не должно считаться чрез
мерно представленным:, если оно нмеет в Секре 

тариате Организации Объединенных Наций не 
более пяти своих граждан. 

22. В то время как формула о справедливом гео
графическом распреде.пении доюююстеи катего
рии спец11ат1стов, предложенная Генеральным 

Секретарем в пункте 69 Ь его доклада еще нуж
дается в проверке, г-н Сану считает, что с.г1едует 
придать большее значение фактору населения по 
сравнению с фактором вз носов. 

23. Нельзя пср~оценнвать относительную важ-
1юсть видов должносте ii. Представител ь Ниге
р1ш считает 13 связ·н с этим, что главные факто
ры, принимаемые 13 расчет при наборе персона
ла, не служат на пользу африканцам из стран к 
югу от Сахары. Лишь 12 африканцев нз этих 
стран заюшают должности класса Р-4, в том чи
сле 5 нз Южной Африю1, 11 5 афр11канце13 - дол
жности кл асса Р-5, в том числе 3 из Южной 
Афр1ши. Не предлагая ка кого-либо ослабления 
условий набора персонала, делегация Нигери11 
считает, в частности ·, что африканских кандида
тов, которые подходят по всем другим показате

.r1ям, не с.ТJедует не допускать до занятия высших 

должностей только по причине их возраста. Сей
час дела обстоят так, что африканские кандида
ты, поднявшиеся по служебной лестнице до 
высших должностей на национальной граждан
ской службе, считаются подходящими для назна
чения в Секретариат лишь на должности класса 
Р-2 и Р-3. Следует также иметь в виду, как под
черкнул представитель Эфиопии, что географи
ческое распределение 1-!е будет иметь смысла, 
если главные должности не будут налагать на 
лица, занимающие их, соответствующие обязан
ности. Ни одна страна не захочет высвободить 
своих граждан для службы в Секретариате, ес
ли они должны будут сидеть там лишь для про
формы. 

24. Касаясь должностей класса D-2 и выше, пред
ставитель Нигерии удовлетворен заверением Ге
нерального Секретаря в пункте 69 f документа 
А/5270 в том, что он сделает все возможное для 
обеспечения широкого и должного географичес
кого распределения должностей Секретариата, в 
частности должностей высокой категории. Од
нако представителю Нигерии кажется, что су
ществующее несоответствие не может быть устра 
нено до тех пор, пока придается такое значение 

сохранению существующего положения. В связи 
с этим он хотел бы обратить внимание Генераль
ного Секретаря на доклад об организа:;tии Се
кретариата в части высших до.пжностеи, пред

ставленный Консультативным комитетом по ад
министративным и бюджетным вопросам на 
двенадцатой сессии Генеральной Ассамблеи~. 
Вся вина за подрыв доверия падет на Органи
зацию Объединенных Наций, если она предпри-

4 Тадt же, двенадцатая сессия, Приложения, пункт 41 
повестки дня, документ А/3762. 

мет действия, могущl-iе поколебать надежды 
карьерных с.'!ужащих, честно 13ыполняющих свой 

долг. В то же время он считает, что Генераль
ный Секретарь должен сделать все, tiтo в его си
.,,ах, с тем чтобы уменьшить сущест13ующее несо
ответствие, назначая граждан стран, недостаточ

но представленных на должностях класса D-2 и 
выше, используя при этом каждую вакансию, 

появляющуюся в результате истечения срока кон

трактов, смерти служащего или ухода на пен

сшо. Генеральный Секретарь должен составить 
конкретные планы немедленных действий в по
добных случаях. 

25. Делегация Нигерии считает, что доброволь
ные программы только выиграют от набора слу

жащ11х из числа граждан всех стран, в особен

ности граждан развивающихся стран, разрешаю

щих экономические и социальные проблемы, в 

чем им оказывают помощь эти программы. Каса
ясь заявления Генерального Секретаря в пункте 
39 документа А/5270 о тоы, что он предлагает 
каждый год докладывать Генеральной Ассамб
лее об успехах в деле дальнейшего улучшения 
географического распределения служащих до
бровольных учреждений только на основе факто
ра взносов, представитель Ннгерии считает спра
ведливым дать Генеральному Секретарю время 
для выработки благоприятного решения этой 
проблемы. 

26. В отношении вопроса назначений на основе 
срочных контрактов представитель Нигерии, ис
ходя из пункта 65 документа А/5270, делает вы
вод, что процент служащих, занимающих такие 

должности, вырос до 25,4 11 соответствует, таким 
образом, рекомендации, сделанной в пункте 3 е 
постановляющей части проекта резолюции 
тринадцати государств, представленного на шест

надцатой сессии 5. Делегация Нигерии считает, 
что было бы очень полезно установить какой-то 
определенный план для таких должностей в на
стоящее время и что этот вопрос должен быть 
отдан на усмотрение Генерального Секретаря. 
И уж, конечно, не следует в интересах африкан
ских стран, по крайней мере в настоящий мо
мент, проявлять слишком догматический подход 
при решении вопроса о проценте назначений на 
основе срочных контрактов. Развивающимся 
странам, реш·ающим задачу национального с1:_ро

ительст13а, трудно выс13ободить ком~етентныи ~' 
опытный персонал для постояннои карьернои 

Gлужбы в Секретариате. Кроме того, такая карь
ерная служба не привлекает в настоящее время 

их способных граждан, ввиду того что они полу
чили назначения в стране, хотя с развитием выс

шего образования во многих странах Африки та
кое положение не должно оставаться без изме
нений. 

27. Представитель Нигерии хотел бы заверить 
представителя Соединенных Штатов в том, что, 

s Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест
надцатая сессия, Приложения, пун кт 64 повесrкн дня, 
документ А/5063, приложение 11. 
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составляя текст проекта резолюции A/C.5/L.747, 
его авторы заботились · о том, чтобы не вызвать 
бурных прений, какие имели место в данном Ко
митете на шестнадцатой сессии. Невозможно вы
работать всеобъемлющий проект резолюции, год
ный для всех делегаций. С другой стороны, ecmr 
сравнить этот текст с текстом проекта -резолю
ции тринадцати государств, представленного на 

шестнадцатой сессии, то очевидно, что авторам 
не удалось сделать компромиссное предложение, 

которое, как они надеялись, было бы приемлемо 
для большинства членов Комитета. 

28. Представитель Нигерии считает неразумным 
nринимать предложение представителей Соеди
ненных Штатов и Австрии о том, чтобы текст ре
золюции повторял рекомендацию Генерального 
Секретаря исключить из сферы географического 
распределения служащих категории общих служб 
на все классы должностей. Делегация Нигерии 
одобряет заявление Генерального Секретаря о 
том, что он будет стараться набирать междуна
родный персо1-1ал во все органы, в том числе слу

жащих категории общих служб, в соответствии 
с принципом справедливого географического рас
пределения. Представитель Нигерии согласен с 
Генеральным Секретарем в том, что географиче
ское распределение нельзя свести к математиче

ской формуле и что многое зависит фактически 
от того, какое толкование дает Генеральный Се
кретарь резолюции Генеральной Ассамблеи по 
этому вопросу . 

29. Несмотря на то что он разделяет точку зре
ния, изложенную в проекте резолюции Чехосло
вакии (A/C.5/L.749 и Corr.l), он сделает замеча
ния по нему несколько позднее . 

:ЗО. В заключение представитель Нигерии хотел 
бы присоединиться к предыдущему оратору и от
дать должное персоналу Секретариата, а также 
выразить уверенность в том, что он и далее бу
дет выполнять порученное ему дело целеустрем

ленно и в духе статьи 100 Устава. 

31. Г-н ГАНЕМ (Франция) благодарит авторов 
резолюции A/C.5/L.747 за их искренние и в об
щем-то успешные усилия представить компромис

сный текст, с тем чтобы вывести Комитет из то
го тупика, в который он зашел на шестнадцатой 
сессии . Фактически прения на этой сессии в це
лом не были бесплодными, поскольку они приве

Jiи к представлению Генеральным Секретарем до
клада (А/,5270), который лег в основу данного 
проекта резолюции. В этой связи он считает, что, 
поскольку в данном предложении делается ссыл-

1<а на пункт 69 Ь доклада, в нем должно быть 
'rакже упоминание и о пункте 25, в котором да
ется анализ фактора насел ения. Если этот фак
тор не будет определен точно, то может возник

нуть опасность такого же критического положе

ния, какое создалось на шестнадцатой -сессии. 

32. То обстоятельство, что при составлении про 
-екта резолюции авторы опирались на доклад, 
вполне оправдано, если принять во внимание те 

tuarи, которые предпринял Исполняющий обязан-

ности Генерального Секретаря менее чем з_а год 
своего пребывания на этом посту . Фактически 
достигнуты гораздо большие результаты, чем это 
кажется, если судить по цифрам. Поэтому пред
ставитель Франции разделяет ту высокую оцен
ку, которая дается в третьем пункте преамбулы, 

и . считает, что первая из украинских поправок 

(A/C.5/L.751), предлагающая снять этот пункт, 
не обоснована. 

33. Что же касается высших должностей, то в 
первое время в Организации Объединенных На
ций было два вице-секретаря из числа граждан 
африканских стран к югу от Сахары, из Нигерии 
и из Ганы. Это вовсе не значит, что требования 
африканских стран следует рассматривать как 
полностью оправданные. На какое-то время сле
дует учитывать и права стран других районов 
Африки . 

34. Не может он также одобрить и сетования 
стран Восточной Европы на то, что они имеют 
всего лишь одного представителя на должности 

вице-секретаря. Если вспомнить, что, несмотря 
на политические разногласия между Белградом 
и Москвой или Киевом, Югославия в географи
ческом и историческом отношении является ча

стью Восточной Европы, то -станет очевидным, 
что в результате назначения еще одного гражда

нина восточноевропейской страны на пост вице
секретаря в Центральные учреждения, этот рай
он представлен четырьмя вице-секретарями. 

35. Представитель Ирака дважды говорил о не
значительном проценте главных сотрудников из 

стран Среднего Востока . Представитель Фран
ции хотел бы отметить, что Генеральный Секре
тарь назначил вице-секретарем представителя 

Объединенной Арабской Республики и поручил 
ему самые важные обязанности в области разо
ружения . Разве нельзя сказать, спрашивает QH, 

что этот вице-секретарь, принимая во внимание 

его происхождение, культуру и вероисповедание, 

«представляет» не только Северную Африку, но 
и многие страны Среднего Востока? 

36. При назначении ноrюго Комиссара по про
мышленному развитию выбор Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря пал на 
гражданина Венесуэ~ы, что объясняе;:ся тем, что 
это очень энергичныи и в достаточнои мере ква

лифицированный человек, несмотря на то что 

граждане нз стран Латинской Америки уже за 
нимают две должности вице-секретаря , один из 

них - в Экономической комиссии для Латинской 
Америки. 

37. По мнению представителя Франции, все на
з начения на должность вице-секретаря, сделан

ные Исполняющим обязанности Генерального 
Секретаря, были совершенно правильными и сви

детельствуют о том, что ему вполне можно дове

рять. Представитель Франции уверен, что, когда 
политическая ситуация позволит создать Эконо
мическую комиссию для Среднего Востока., во 
главе ее будет поставлен гражданин однои из 
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стран Среднего Востока. Поэтому Франция под
держивает _?роект резолюции A/C.5/L.747, предо
ставляющии Генеральному Секретарю необходи
мую свободу действий. 

38. Представи;ель Франц;ш предлагает, чтобы 
вместо простои ссылки на резолюцию 153 ( II) Ге
неральной Ассамблеи в первом пункте преамбу
.1ы было процитировано то место из третьего 
пункта преамбулы этой резолюции, где говорит
ся, что Секретариат в значительной мере выигра
ет от того ценного вклада, который внесут в его 
деятельность все государства-члены благодаря 
своим культурным особенностям и технической 
компетенции, поскольку это место в резолюции 

объясняет, почему идея географического распре
деления нашла свое отражение в Уставе. Или же 
это место из резолюции можно процитировать в 

докладе Комитета по этому вопросу Генеральной 
Ассамблее. 

39. В прошлые годы делегация Франции постоян
но выступала за увеличение процента назначе

ний по срочным контрактам. Придерживаясь 
прежней позиции, она не решается выступить 

против точки зрения Генерального Секретаря, что 
было бы неразумно превышать в ближайшем бу
дущем цифру в 25 процентов. Несмотря на то что 
этот процент не является предельным, француз
ская делегация не может согласиться с рекомен

дацией, содержащейся в проекте резолюции Че
хословакии (A/C.5/L.749 и Corr . l), о том, что сле
дует увеличить этот процент. Представитель 
Франции уверен, что Генеральный Секретарь по
высит существующий процент назначений по 
срочным контрактам, если сочтет это необходи
мым . 

40. Организация Объединенных Наций широко 
заинтересована в том, чтобы было достаточное 
число карьерных служащих, что способствует 
приданию Секретариату международного харак
тера. Упразднение же большого числа карьерных 
должностей непременно окажет . свое влияние на 
моральный дух персонала . В то же время пред
ставитель Франции считает, что было бы полезно 
обратить внимание Генерального Секретаря на 
необходимость своевременного пересмотра посто

янных контрактов через каждые пять лет, как 

это предлагается в чехословацком проекте резо

.11юцин, с тем чтобы напомнить персоналу о той 
пользе, которую он должен приносить Организа
ции. Поэтому он предлагает просить Докладчи
ка включить все полезное из проекта резолю

ции Чехослова~ши в доклад Комитета. 

41. Г-н КИТТАНИ (Ирак), отвечая на вопрос, 
поднятый представителем Франции относительно 
представительства Среднего Востока на старших 
должностях в Секретариате, отмечает, что его 
прежнее утверждение, будто этот географичес
кий район не был представлен ни одним служа
щим на должностях выше кл асса Р-5, основыва
лось целиком на таблице I из доклада Генераль
ного Секретаря (А/С.5/933 и Corr. l). В этой 
таблице перечислены одиннадцать стран, кото-

рые, по мнению Исполняющего обязанности Ге
не~альноrо Секретаря, составили географический 
раион, известный как Средний Восток. Вице-се 
кретарем, о котором говорил представитель . 

Франции, являе;ся гражданин страны, специаль- 
но не указаннои в этой таблице. 

42. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) го
ворит, что как один из авторов совместного про

екта резолюции (A/C.5/,L.747) его делегация пол
ностью одобряет предложения Исполняющеrо 
обязанно_сти Генерального Секретаря (А/5270, 
пункт 69). Несмотря на то что представитель . 
Бразилии считает, что . есть еще возможн.ости для 
улучшения географического распределения пер• 
сонала, эти предложения, будучи проведенными 

в жизнь, приблизят тот момент, когда може1.' 
быть устранено существующее несоответствие .. 
В частности, делегация Бразилии согласна с тем, 
что фактор взносов не может быть единственным 
и самым важным соображением в деле справед• 
ливоrо географического распределения должно
стей; если строго придерживаться этого сообра• 
жения , то будет нарушен демократический ха
рактер Организации Объединенных Наций . 
С другой стороны, логично предоставлять каждо
му государству-члену минимум 1-5 должностей 
только на основе членского состава . Бразилия 
выступает также за введение фактора населе
ния при решении задачи географического распре• 
деления и за то, чтобы ему придавалось большее 
значение, чем это имеет место в предложениях 

Генерального Секретаря . Однако представитель. 
Бразилии готов пойти на компромисс и принять 

предложение Генерального Секретаря, изложен
ное в пункте 69 Ь его докл ада, при условии что 
относительное значение каждого фактора будет 
периодически пересматриваться . Кроме того, 
Бразилия соглашается с тем, чтобы принцип гео
графического распределения распространялся 

также и на добровольные программы: однако пр11 

этом не должна применяться какая-то жесткая 

формула . И, наконец, делегация Бразилии счита
ет, что служащие категории общих служб на 
должностях всех классов не должны входить в 
сферу географического распределения, в отноше
нии их по-прежнему должен учитываться прин
цип подбора на возможно более широкой геогра
фической основе . Ввиду затруднений финансово
го и технического порядка пока нежелательно 
включать должности класса G-5 в разряд дол
жностей, при назначении на которые применяется 
принцип справедливого географического распре• 

деления. 

43. Большая часть персонала Секретариата дол
жна по-прежнему набираться на карьерной осно
ве, с тем чтобы обеспечить работоспособность, 
независимость и международный характер Секре
тариата . Секретариат уже доказал свою ко!'.ше
тентность, добросовестность и независимость как 
в Центральных учреждениях, так и в их отделе
ниях на местах, и Генеральная Ассамблея дол
жна позаботиться о том , чтобы изменения в 
структуре Секретариата и бюджетные сокраще-
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ния не сказались отрицательно на моральном 

. духе и работоспособности его служащих. Назна
чения на карьерную службу более всего отвеча
ют идеалам Организации Объединенных Наций . 
Поэтому Бразилия считает необходимым, чтобы 
процент срочных контрактов по отношению к по

стоянным назначениям оставался, насколько это 

практически возможно, на уровне 25. Конечно, 
как отметил сам Генеральный Секретарь, число 
карьерных служащих из граждан стран некото

рых региональных групп должно быть увеличено, 
с тем чтобы можно было и далее улучшать гео
графическое распределение и несколько сокра
тить большую текучесть персонала. Поэтому де-

! легация Бразилии не может выступить в под
. держку проекта резолюции Чехословакии (А/С.5/ 
L.749 и Corr. l). 

44. Главная цель совместного проекта резолю
ции состоит в том, чтобы дать Генеральному Се
кретарю руководящие принципы в его деятель

ности по достижению лучшего географического 
распределения постов в Секретариате . Генераль
ный Секретарь должен по-прежнему пользовать

· ся достаточной свободой действий в осуществле

нии этой политики без ущерба для работосрособ
ности, а задачи справедливого географического 
распределения должны решаться без снижения 
уровня компетентности и добросовестности пер
сонала. Тот факт, что в совместном проекте ре

-золюции не нашли отражения все предложенц_я, 

·содержащиеся в докладе Генерального Секрета
ря (А/5270, пункт 69), не означает, что авторы 

·отрицательно отнеслись к некоторым положени

ям этого доклада. Они просто стремились под
·че_ркнуть те предложения, которые составляют 

приемлемую основу для общего соглашения. Они 
счит,ают, что в докладе Генеращ,ноrо Секретаря 

·отмечёны важные достижения · в должном на
правлении. Поэтому представитель Бразилии 
призывает украинского представителя пересмот

реть свои поправки ( A/C.5/L. 751). Он выскажет 
·свои замечания по поправкам Соединенных Шта
тов (A/C.5/L.754) несколько позднее. 

45. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки) принимает заверения представителя Брази• 
.Jiии, что авторы совместного проекта резолюции 

(Al,C .5/L.747) не имели отрицательного отноше-

ния к некоторым положениям доклада Генераль
ного С~кретаря ·(А/5270). Цель поправок Со_еди
ненных Штатов (A/C.5/L.754) состоит в том, что
бы· определить более точно ту политику, к~т_~рой 
должен следовать Генеральный Секретарь в при
менении фактора населения при распределении 
должностей категории специалистов в самом 
Секретариате, и чтобы так перефразировать ре
комендацию относительно карьерных назначе

ний, содержащуюся в пункте 1 е постановляю
щей части совместного проекта резолюции, чтобы 
она приняла форму совета, даваемого Генераль
ному Секретарю, а не какой-то директивы. Эта 
рекомендация с внесенными в нее поправками 

Соединенных Штатов должна отражать общепри-
нятое в Комитете мнение, что карьерная служба 
должна быть сохранена и что недостаточное 
представительство должно быть повышено, прн 
условии что при этом не пострадают компетент

ность и добросовестность персонала. Соединен
ные Штаты готовы голосовать за этот совмест
ный проект резолюции в том случае, если авторы 

проекта согласятся с его поправками. 

46. Г-н ЭДВАР ДСЕН (Норвегия) говорит, что 
он с удоволь~твием поддержит этот проект резо

люции , потому что он представляет собой трез
вую попытку достигнуть компромисса по проб
леме, которую, по-видимому, очень трудно решить 
wным путем. Этот проект, видимо, будет с удо
влетворением принят и Генеральным Секретарем, 
поскольку в нем безоговорочно одобряются те 
части доклада Генерального Секретаря (А/5270), 
на которых он не останавливался специально. 

Хотя Норвегии было бы желательно, чтобы в 
текст проекта были внесень1 некоторые поправки, 
чтобы максимально приблизить его к тому, что 
сказал Генеральный Секретарь, она тем не ме
нее будет голосовать за него . Поскольку это -
компромиссное предложение, представитель Нор
вегии призывает Комитет вносить в текст как 
можно меньше поправок. Этот проект резолюции 
в его теперешней форме предста~ляет собой неч
то вроде временного соглашения, которое дол

жно быть приемлемо для большинства госу
дарств-членов . 

Заседание закрывается в 18 час. 
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ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 
Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 70 повестки дня: 
Вопросы персонала (продолжение): • 
а) географическое распределение персонала Се• 

кретариата : доклад Генерального Секретаря 
• (продолжение); 
Ь) процент служащих, работающих по срочным 

контрактам (продолжение) . . . . . . 

Пункты 61 и 62 повестки дня: 
Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(продолжение) · 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
должение) 
Прием новых членов . . . . . . . . . . . 
Классификация должностей в Uентральных уч• 
реждениях Организации Объединенных Наций 
(Нью-Иорк) и Европейском отделении (Же-
нева) . . . . . . . . . . . . . . . . 

Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение); 

Стр. 
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а) географическое распределение персонала Се
кретариата: доклад Генерального Секретаря 
(А/5270, А/С.5/933 и Corr.l, A/C.5/L.727 и 
Add.1 и Corr.l, A/C.5/L.747, A/C.5/L.751, А/С. 
5/L.754, A/C.5/L.755) (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938, A/C.5/L.749 и Corr.1) 
(продолжение) 

1. Г-н МАХМУД (Объединенная Арабская Рес
публика) напоминает, что на шестнадцатой сес
сии его делегация была одним из авторов проек

та резолюции тринадцати держав I о географи-
. ческом распределении персонала, в то время как 
делегация Соединенных Штатов внесла другой 
riроект резолюции 2• Поскольку оказалось невоз
можным достичь соглашения, Комитет просто 
просил Исполняющего обязанности Генерально
го Секретаря руководствоваться в своей работе 
содержанием проектов резолюции и прениями и 

представить Ассамблее на ее семнадцатой сес
сии свои соображения о путях улучшения геогра

фического распределения персонала. Доклад Ге
нерального Секретаря (А/5270) отражает закон-

1 Официальные отчеты Генеральной 
надцатая сессия, Приложения, пункт 
документ А/5063, приложе.ние 11 . 

2 Там же, приложение 1. 

Ассамблеи, шест-
64 повестки дня, 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 957-е 
ЗАСЕННIЕ 

Вторник, 27 ноября 1962 года, 

10 час. 50 мин. 

Нью-Йорк 

ную тревогу большинства государств-членов и 
дает ответ на различные_ вопросы, поставленные 

на шестнадцатой сессии. Говоря вообще о гео
графическом распределении, Генеральный Секре• 
тарь предупреждает Ассамблею об опасности чи
сто математического подхода к этому вопросу :!1 
указывает, что, по его мнению, структура Секре
тариата может быть отрегулирована без приня
тия решительных мер. Делегация Объединенной 
Арабской Республики разделяет эту точку зре
ния и желает подчеркнуть важность сотрудниче

ства правительств в данном вопросе. 

2. Кроме того, Генеральный Секретарь правиль
но подчеркнул, что взнос государства - члена 

Организации в бюджет не должен быть единст
венным критерием, 1юторый следует принимать 

во внимание; членство в Организации и населе
ние также являются определяющими факторами. 
Некоторые рекомендации Генерального Секрета
ря соответствуют положениям пункта 3 проекта 
резолюции тринадцати государств, внесенного на 

шестнадцатой сессии. По всей вероятности, вре
мя и опыт покажут правильность рекомендаций, 
сделанных Генеральным Секретарем в подпун
кте Ь пункта 69 его доклада. 

3. Касаясь представительства в Секретариате на 
высшем уровне, делегация Объединенной Араб
ской Республики с удовлетворением отмечает, 
что, как признает Генеральный Секретарь, аде
кватное число должностей в Секретариате на 
низшем уровне не компенсирует некоторым госу

дарствам того, что они совершенно не представ

лены на высшем уровне. Надо надеяться, что 
при применении этого принципа Генеральный Се
кретарь учтет тот факт, что в настоящее время 
некоторые районы мира недостаточно представ

лены в Секретариате на уровне руководящего 

состава . 

4. Что касается доли служащих, работающих по 
срочным контрактам, то делегация Объединен
ной Арабской Республики понимает, что Гене
ральный Секретарь, оставляя ее на уровне 25 
процентов, стремится сохранить независимость 

персонала, что является непременныы ус.1ювием 

эффективной работы Секретариата. Однако Ге
неральному Секретарю должна быть предостав
лена некоторая свобода изменять по мере необ
ходимости этот процент. Для государств-членов 
выгодно, что их граждане приобретают опыт в 
период прохождения службы в Секретариате, но, 
с другой стороны, необходимо также, чтобы 11 
служащие приносили пользу Секретариату. 

317 A/C.5/SR.957 
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5. Наконец, Генеральный Секретарь выражает 
сомнение в целесообразности применения прин
ципа географического распределения персонала 
на высшем уровне категории общих служб. Что 
касается добровольных программ , Бюро техниче
ской помощи, Специального фонда, Детского 
фонда и персонала специальных миссий, то деле
гация Объединенной Арабской Республики от
мечает справедливость аргументов, выдвинутых 

Генеральным Секретарем, и она пока не будет 
настаивать на принятии каких-либо особых мер. 

б. Хотя Африка и до известной степени Восточ
ная Европа еще недостаточно представлены 13 

Секретариате, уже появляются некоторые обна
деживающие признаки , и, исходя из достигнуто

го и из рекомендаций Генерального Секретаря, 
r-н Махмуд считает, что Генеральный Секретарь 
стоит на верном пути. 

7. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) также подчерки
вает, что, по мнению его делегации, Секретариат 
является административным органом Организа
ции Объединенных Наций, функции которого со
стоят в том, чтобы действовать по поручению 
других органов, скрупулезно соблюдая интересы 
всех государств-членов. Этого можно достичь 
только при условии, что государства-члены будут 

должным образом представлены в Секретариате. 
Внося совместный проект · резолюции (A/C.5/L. 
747), представители Ирака (953-е заседание) и 
Бразилии (954-е заседание) подчеркнули, что они 
желают обеспечить Генерального Секретаря ру
ководством, которое даст ему возможность пра

вильно распределить должности, и что не сущест

вует противоречия между их проектом резолюции 

и проектом резолюции, представленным Чехосло~ 
вакией (A/C.5/L.749 и Corr. l). Не ставя под сом
нение их добрые намерения, делегация Польши 
интересуется тем, как их проект резолюции может 

быть претворен в жизнь. Очевидно, усилия Гене
рального Секретаря по обеспечению более спра
ведливого географического распределения будут 
касаться приблизительно 114 новых должностей, 
утвержденных на 1963 год, которые станут ва
кантными по истечении срочных контрактов, и 

нескольких постоянных должностей. Здесь упо
мянули, что десять государств-членов до сих пор 

не представлены вовсе и почти одна треть госу

дарств-членов представлена недостаточно ; эти 

цифры кажутся не такими уж большими. Кроме 
того, авторы совместного проекта резолюции не 

предусматривают применения принципа геогра

фического распределения должностей класса 
G-5. Поправки, внесенные делегацией Соединен
ных Штатов Америки ( A/C.5/L. 754), еще более 
разъясняют этот вопрос. Если это предложение 
получит одобрение, то это будет означать пре
небрежение принципами географического распре
деления путем установления желательной квоты 
должностей, как это одобрено Генеральной Ас
самблеей на шестой сессии. Поэтому делегация 
Польши выражает надежду, что авторы совмест

ного проекта резолюции и делегация Соединен
ных Штатов Америки примут ее поправки к по-

правкам (A/C.5/L.755), главная цель которых со 
стоит в том, чтобы обеспечить применение прин
ципа географического распределения на уровне 
класса G-5 категории общих служб. Его делеrа ~ 
ция жел ает также предостеречь Генерального 

Секретар.я от применения жесткой формулы, со
четающеи в себе все три фактора, упомянутые 
в пункте 69 его доклада ; делегация считает, что 
Генеральный Секретарь сможет разрешить эту 
проблему, если Ассамблея предоставит ему не
о~ходимую свободу действий . 

r, 

8. Делегация Польши вместе со многими други
ми делегациями уже выразил а мнение, что про

цент - постоянных контрактов слишком высок. 

В то время, когда ожидается, что в конечном 
итоге число государств - членов Организации 
Объединенных Наций достигнет 126, ограничение 
процента служащих, работающих по срочным 
контрактам, до 25 будет означать лишение новых 
государств-членов всякой возможности быть пред

ставленными в Секретариате и принимать актив
ное участие в работе Организации. Таким обра
зом, необычно высокий процент постоянных кон
трактов является препятствием к улучшению гео

графического распределения. Те делегации, ко
торые выразили свои опасения по поводу того, 

что сокращение числа постоянных контрактов мо

жет привести к снижению работоспособности пер
сонала, должны вспомнить, что до 1952 года про
цент служащих, работавших по постоянным кон
тракта м, достигал не более 35 от всего числен
ного состава персонала и что никто тогда не 

сетовал на неработоспособность Секретариата. 
Более того, процент служащих, работающих по 
срочным контрактам, еще далек от 25, цифры, 
которую кое-кто , по-видимому, считает за уже 

достигнутый максимум . 322 служащих, работаю
щих по срочным контрактам, составляют только 

21,4 процента от 1500 ( или около этого) должно
стей, которые, согласно заявлению Директора 
Бюро кадров, подлежат географическому распре
делению . Разница между цифрой 1500 и цифрой, 
приводимой в документе А/С . 5/938, представляет, 
несомненно, число сотрудников Бюро технической 
помощи, Специального фонда и других органов 
Организации Объединенных Наций . Между про
чим, если в.ключить эти должности в таблицу, со
держащуюся в пункте 6 документа А/С.5/933 и 
Corr. l, то станет очевидным , что географическое 
распределение должностей проведено с еще боль
шей выгодой для Западной Европы и Северноi1 
Америки, чем это кажется. Высказанные сообра
жения подчеркивают важность чехословацкого 

проекта резолюции (A/C .5/L.749 и Corr.l), кото
рый делегация Польши безоговорочно поддержи
вает. Делегация также будет голосовать за сов
местный проект резолюции (A/C.5/,L.747) и по
правки Соединеню,1х Штатов (A/C.5/L.754), если 
авторы проекта резолюции и делегация Соединен
ных Штатов примут поправки к поправкам (А/С. 
5/L.755) . Другими словами, делегация поддер
жит поправки, внесенные представителем Украи
ны (A/C.5/L.751) . 
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9. Г-н КОЛБАСИН ('Белорусская Советская Со
циалистическая Республика) считает, что геогра
фическое распределение персонала Секретариа
та и других органов Организации Объединенных 
Наций произведено совершенно неудовлетвори
тельно. Например, орган ·ами, ответственными за 
осуществление технической помощи, руководит 
небольшая группа представителей западных дер
жав, в то время как социалистические страны 

лишены возможности внести какой-либо вклад, 
несмотря на их желание сделать это. Поэтому 
структура Секретариата должна быть реоргани
зована, и, чтобы покончить с господством одной 
группы держав, надо представить в нем три ос

новные группы стран мира. Это будет означать 
конец холодной войны и создаст возможность до
стичь полного разоружения под международным 

контролем и расширить техническую помощь. 

Тогда Секретариат будет подлинно международ
ньш органом. Еще на Конференции Организации 
Объединенных Наций по созданию Международ
ной организации, проходившей в 1945 году, Со
ветский Союз, Соеди_ненные Штаты Америки, 
Соединенное Королевство и Китай внесли пред
ложение о том, что Секретариатом должен руко
водить Генеральный Секретарь и четыре его за
местителя, утвержденные Генеральной Ассамбле
ей по рекомендации Совета Безопасности. Это 
предложение, которое отвечал"о бы интересам 
всех государств-членов, к сожалению, не собра
ло тогда необходимого большинства в две трети 
голосов. Однако сейчас, когда необходимо про
вести радикальные реформы, следует напомнить 
об этом предложении. Противники таких реформ 
утверждают, что положение из года в год улуч

шается, однако документы, представленные Ко
митету, не дают всем делегациям оснований для 
такого оптимизма. Граждане Соединенных Шта
тов и их союзников до сих пор занимают рук.9-

водящие должности и, поскольку почти три чет

верти персонала имеют постоянные контракты, 

фактически будет невозможно исправить такое 
распределение должностей. Г-н Колбасин надеет
ся, что число постоянных контрактов может быть 
сокращено до минимума, возможно даже сведе

но до нуля. Можно положиться на государства
члены, что они обеспечат Организацию коJ\-ше
тентными и работоспособными кадрами, кото
рые по возвращении на родину будут выполнять 
полезную работу для своего правительства. На 
основании этого он поддерживает чехословацкий 
проект резолюции (A/C.5/L.749 и Corr. l), кото
рый содержит практические рекомендации по 
улучшению географического распределения пер
сонала. 

10. Авторы совместного проекта резолюции (А/ 
C.5/L.747) признают, что огромное несоответст
вие продолжает существовать, но они не дают 

конкретных рекомендаций и просто провозглаша
ют принципы для руководства Генерального Се
кретаря. Однако его делегация поддержит этот 
проект резолюции, если его авторы примут по

правки, внесенные украинским представителем 

(A/C.5/L.751). Делегация Белоруссии поддержит 

также поправки, внесенные Соединенными Шта
тами (A/C.5/L.754), ес.'!и представитель этой 
страны согласится с польскими поправками к 

поправкам (A/C.5/L.755). 

11. В заключение г-н Колбасин хотел бы ука
зать, что в составе персонала Секретариата име
ются только два представителя его страны, в то 

вр·емя как желательная квота должностей для 
категории G-5 и выше составляет от 6 до 10 дол
жностей. Он надеется, что в ближайшем буду
щем белорусские граждане получат желатель
ную квоту должностей. 

12. Г-н УОЛЛ (Соединенное Королевство) отда
ет должное авторам совместного проекта резо

люции (A/C.5/,L.747) за их усилия по составле
нию такого текста, который вызвал бы как мож
но меньше разногласий; однако ему кажется, что 
две поправки, предложенные делегацией Соеди
ненных Штатов (A/C.5/L.754), улучшат редак
цию предложения, не нарушая намерений авто
ров резолюции или не выходя за пределы того, 

что уже отражено в самом проекте резолюции. 

Поправка к пункту lb постановляющей части 
имеет то преимущество, что она значительно бли
же к тексту предложений Генерального Се
кретаря, содержащихся в пункте 69 его доклада 
(А/5720), чем первоначальный текст. Поправка 
к пункту 1 е постановляющей части проекта пол
ностью отражает намерение авторов резолюции 

по этому пункту, однако они употребляют при 
этом выражения, которые отрицают любое вме
шательство со стороны Генеральной Ассамблеи 
в полномочия Генерального Секретаря, которы
ми он наделен по Уставу. 

13. В пункте 1 постановляющей части совместно
го проекта резолюции ее авторы сознательно об
ратили внимание на определенные принципы и 

факторы, которым они придают особое значение. 
Подчеркивая, что авторы резолюции не оспари
вают в своем проекте ни одного пункта доклада 

Генерального Секретаря, делегация Соединенно~ 
го Королевства считает, что первое предложение 
пункта 1 постановляющей части проекта може'l' 
быть уточнено путем добавления нескольких 
слов, с тем чтобы четко указать, что именно в 
самом докладе Генерального Секретаря его вни
мание обращено на особые принципы и факторы. 

14. Г-н Уолл считает, что было бы лучше, если 
бы в пункте I d постановляющей части проекта 
не говорилось подробно о должностях категории 
G-1 и если бы в тексте этого пункта содержа
лись формулировки, употребляемые самим Гене
ральным Секретарем, который просто упомянул 
в 'своем докладе о персонале высшей категории 
Секретариата. Пункт 2 постановляющей части 
не содержит ссылки на пункт 39 доклада Гене
рального Секретаря о консультации с руководи
телями, ответственными за осуществление добро

вольных программ. Полагая, что отсутствие та
кой ссылки не преследует цели отстранить 

Генерального Секретаря от подобных консульта
ций, o!-l считает, что текст данного пункта можно 
принять. 
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15. Делегация Соединенного Королевства, голо
сует против поправок, внесенных делегацией Ук
раинской Советской Социалистической Респуб
лики (A/C.5/L.751), которые совершенно выхола
щивают идею проекта резолюцю1 и сводят на 

нет стремленне его авторов представить· текст 
резолюции, отвечающий общим требованиям. 
Принятие этих поправок также означает, что Ге
неральная Ассамблея отказывается удовлетво
рить просьбу Генерального Секретаря дать ему 
руководящие указания, с тем чтобы он мог про
должить свои усилия по расширению географи
ческого распределения персонала. 

16. Делегация Соединенного Королевства откло
няет поправки к поправкам, предложенные деле

гацией Польши (A/C.5/L.755). 

17. Что касается проекта резолюции, внесенного 
делегацией Чехословакии (A/C.5/,L.749 и Corr. l), 
то г-н Уолл не считает его настолько необходи
мым или желательным, чтобы Комитет теперь 
принимал особую резолюцию о доле служащих, 
работающих по срочным контрактам, которую 

Генеральный Секретарь желает сохранить на 
ближайшее будущее на уровне 25 процентов (А/ 
5270, пункты 65-67). 

18. Что касается предложения о пересмотре каж
дые пять лет индивидуа.111:,ных контрактов, заклю

ченных на неопределенный период, то он обра
щает внимание Комитета на пункты 59 и 60 
( стр. 92) доклада Подготовительной комиссии 
Организации Объединенных Наций, одним из 
заместителей председателя которой был г-н Ма
нуильский, представитель Украинской Советской 
Социалистической Республики . Подготовитель
ная комиссия считает, что если служащим госу

дарств-членов не будет дано какое-либо завере
ние в том, что они смогут сделать карьеру в Се
кретариате, то последний потеряет многих луч
ших кандидатов из всех стран; не следует также 

рассчитывать на то, что служащие будут цели
ком подчинять особые интересы своих стран ме
ждународным инте·ресам, если они будут лишь 
временно оторваны от национального управле

ния и останутся зависимыми от него в будущем. 
Комиссия пришла к заключению, что важно, что 

бы костяк персонала состоял из лиц, которые 
сделают карьеру в Секретариате, и лиц, с кото
рыми должны быть на нео_пределенный период 
подписаны контракты, подлежащие пересмотру 
через каждые пять лет, и что ни одно назначе
ние не должно быть отменено с целью назначить 
лицо какой-либо другой национальности или по 
другим причинам, не связанным непосредствен
но с его работой 3. Делегация Соединенного Ко
ролевства убеждена в том, что значение, которое 
в таких случаях придается этой концепции ме
ждународной гражданской службы, до сих пор 
полностью оправдывает себя . 

3 Доклад Подготовительной комиссии Организа11ии Объ
единенных Наций (РС/20), глава VIII, раздел 2, пункты 
59 и 60. 

19. Совершенно справедливо, что сама Подгото
вительная комиссия выдвинула идею о проверке 

через каждые пять лет контрактов, заключенных 

на неопределенный срок, и такая мера может 

оказаться разумной, rюка концепция подлинно 
ыеждународной граждаr1ской службы не получи
ла еще своего полного развития. С тех пор Ге
неральная Ассамблея одобрила Положение о 
персонале Организации Объединенных Наций н 
согласилась, что пересмотр контрактов должен 

проходить согласно положению 4.5 Положения о 
персонале и соответствующим положениям Пра
вил о персонале. Последние предусматривают, 
что постоянные назначения должны подлежать 

пересмотру после первых пяти лет службы . Нет 
никаких оснований просить Ассамблею делать 
рекомендацию, чтобы Генеральный Секретарь 
проводил каждые пять лет пересмотр контрак

тов. Вне всякого сомнения, это попытка создать 
вакансии лишь с целью расширить географиче
ское распределение. Представитель Чехослова
кии сам отказался от такого предложения. 

20. Делегация Соединенного Королевства разде
ляет желание развивающихся стран внести свой 
вклад в укомплектование персонала Секретариа
та, даже несмотря на то, что в настоящий мо
мент многие из них не могут позволить себе рэ.с
пылять свои квалифицированные кадры на дпи
тельное время для карьерной службы в Органи
зации Объединенных Наций . Однако г-н Уолл 
полагает, что эти страны могут обеспечить Секре
тариат своими кадрами, если процент служащих, 

работающих по срочным контрактам, будет со
хранен в пределах 25. Делегация Соединенного 
Королевства совершенно четко разъясняла, что, 

по ее мнению, Генеральный Секретарь должен 
отдавать предпочтение гражданам развивающих

ся стран при назначениях по срочным контрак
там и что нужды этих стран могут быть наибо
лее полно удовлетворены с помощью сотрудни

чества всех тех более развитых стран, которые 

могут выделить квалифицированные кадры на 
довольно длительное время, чтобы дать им воз
можность сделать карьеру в Секретариате. Из 
138 назначений , сделанных в течение прошлого 
года по срочным контрактам, 48 касались граж
дан восточноевропейских стран, которые, естест
венно, не могут быть отнесены к слаборазвитым . 
Предложение его делегации, чтобы не более од
ной четверти квоты должностей развивающихся 
стран было сохранено на основе срочных кон
трактов, не является попыткой диктовать полити
ку этим странам , а отражает з аботу его делега
ции о том, чтобы развивающиеся страны получи
ли благоприятную воз можность увеличить чис.10 
своих граждан в Секретар'и ате . Его делегация не 
может понять, почему страны Восточной Европы 
продолжают отказываться выделять служащих 
для карьерных должностей. 

21. Подпункты а и Ь постановляющей части про
екта резолюции A/C.5/L.749 и Corr.l нельзя рас
сматривать отдельно. Предложение ограничить 
до минимума заключение постоянных контрактов 
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не только является прямым пересмотром полити

ки, проводившейся до сих пор, но помешает в 
<iудущем развивающимся странам осуществить 
свое желание ·получить карьерные должности в 

Секретариате, когда они . в конце концов сочтут 
для себя возможным сделать это. 

'22. Принять чехословацкий проект резолюции -
:значит пойти против интересов Организации Объ• 
единенных Наций в целом и ни в коей мере не 
удовлетворить нужды развивающихся стран . Го
Jiосование за · этот проект резолюции равносиль
но отрицанию рекомендации и заключений Гене
рального Секретаря, в то время как самое верное 
решение проблемы географического распре
деления состоит в выражении доверия Гене
ральному Секретарю, а не в том , чтобы еще 
больше усложнять его задачу. 

23. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социали
tтических Республик) говорит, что из прений 
очевидно, что западные страны стремятся сохра

liить в Секретариате статус-кво, который им вы
годен, поскольку 75 процентов должностей, под
.Jiежащих географическому распредел€:нию, явля
ются карьерными должностями, принадлежащи

ми гражданам этих стран. С другой стороны, 
:эти страны охотно рекомендуют перераспреде

лить срочные контракты, которые составляют 

25 процентов от общего числа должностей, под
.Jiежащих географическому распределению, сни
жая таким образом квоту ·Советского Союза и 
социалистических стран·. Доклад Генерального 
Секретаря, в котором поддерживается сохране
ние постоянных контрактов в пределах 75 про

·центов, также полностью отражает позицию 
::~ападных стран. 

·24_ Делегация Советского ·союза вынуждена вы
ступить против позиции, занятой этими страна
ми, и подчеркнуть необходимость соблюдения 
статьи 101 Устава, в которой записано о справед
-ливом географическом распределении должно
стей . Г-н Чернышев считает, что Комитет не дол
жен принимать специальный проект резолюции 

по вопросу о географическом распределении пер 
сонала, однако если он примет такое решение, 

то в резолюции должно быть записано о посте
пенном сокращении постоянных контрактов и 

полной их ликвидации . · Здесь утверждали, что 
этот вид контракта дает возможность набирать 
высокообразованный и компетентный персона:i, 
однако такие служащие, несомненно, могут быть 
l!абраны в любой стране мира, и нет никакой 
необходимости заключать с ними контракты на 
всю жизнь. Сам Генеральный Секретарь не имеет 
постоянного контракта. 

·2s. Г-н МУЖИК (Чехословакия) говорит, что 
он полностью поддерживает поправку к поправ
ке, внесенную делегацией Польши, согласно ко

·торой принцип географического распределения 
будет применен и к высшей категории персонала 
общих служб (A/C.5/L.755) . 

26. Со времени пятой сессии Генеральной Ассам
'блеи, другими словами, за последние тринадцать 

лет, персонал категории G-5 подлежал прин

ципу г_еографического распределения, и нет ни
каких причин для изменения этого положения ; 

Соединенные Штаты и некоторые заnад~ые стра
ны, граждане которых занимают большинство 

должностей, о которых идет речь , всячески ста
раются не допустить, чтобы эта важная катего
рия служащих была включена в их квоты. 

27. Нет существенной разницы между категория
ми должностей G-5 и Р-1, последний ранг 
заменяется предыдущими рангами 8-10, на ко
торые распространяется принцип географическо
го распределения. Имеется незначительная разни
ца в заработной плате между категориями этих 
двух должностей; многие служащие категории 
G-5 переведены прямо на должности катего
рии Р-2, и десятки служащих категории специ
алистов, часть из которых занимают старшие 

посты, начали свою карьеру в категории ·служа

щих общих служб. Поэтому не существует рез
кой грани между этими двумя категориями слу
жащих. 

28. К сожалению, Комитет не был в состоянии 
изучить результаты . недавно проведенного пере
смотра обязанностей и ответственности служа
щих категории G-5 в Центральных учрежде
ниях и на соответствующих уровнях в других 

местах ( см. А/5270, пункт 48). Комитет, несом
ненно, увидел бы, что многие должности катего
рии G-15 могут и , по-видимому, должны были 
быть заполнены служащими категории Р-1. 
в· Статистическом управлении, . например, слу
жащие категории общих служб выполняют ра
боту, которая должна выполняться младшими 

сотрудниками . 

29. В пункте 50 документа А/5270 говорится, что 
персонал общих служб Центральных учреждений · 
состоит из граждан 63 государств-членов и трех 
граждан из других стран, этот факт со всей оче
видностью свидетельствует о том, что должности 

этой категории заняты гражданами государств

членов, а не гражданами страны, в которой на
ходятся Центральные учреждения. Было приня
то , что большинство служащих персонала об
щих служб должно набираться из числа граждан 
страны, в которой размещены эти службы, по
этому нет оснований давать Соединенным Шта
там новое преимущество, соглашаясь не только 

на то, чтобы высокий процент должностей глав
ных категорий был занят их гражданами, но и на 
то, чтобы эти должности не подлежали принципу 

географического распределения. 

30. Делегаци51 Чехословакии, которая стоит за 

самое широкое применение этого принципа, при

зывает все делегации, желающие подлинного 

улучшения географического распределения, под

держать поправки к поправкам, внесенные деле

гацией Польши (A/C.5/L.755). 

31. Чехословацкая делегация надеется также, что 
все делегации, которые придают реальное значе

ние географическому распределению, поддержат 

проект резолюции A/C.5/L.749 и Corr.l, посколь-
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ку ясно, что эффективное улучшение географи
ческого распределения не может быть осущест

влено без повышения процента служащих, ра
ботающих по срочным контрактам. 

32. Г-н ТЮРИН (Бельгия) говорит, что он бла
госклонно относится к совместному . проекту ре

золюции (A/C.5/L.747), огромное достоинство ко
торого состоит в том, что он не ограничивает 

полномочий Генерального Секретаря в отноше
н1111 подбора персонала и назначения наиболее 
квалифицированных кандидатов на конкретные 
ДОЛЖНОСТII. 

33. Делегация Бельгии готова поддержать это 
предложение, но будет рада, если авторы совме
стного проекта резолюции сочтут возможным сде

.r1ать в преамбуле ссылку на статью 100 Устава, 
чтобы подчеркнуть, что географическое распреде
ление персонала, коrорое должно быть возможно 

более широким, не следует путать с вопросом о 
представительстве определенных стран или пра

вительств в Секретариате. Не следует забывать, 
что каждый сотрудник Организации Объединен
ных Наций находится на ее службе, а не в рас
поряжении своей страны и не подчинен инструк
циям своего правительства, даже если раньше 

он состоял на службе этого правительства . 

34. По этой причине делегация Бельгии высту
пает против идеи, в ~оответствии с которой слу

жащие Секретариата должны представлять по
литические группы , на которые rосударства-чле- . 

ны будут разделены на основе упрощенной 
классификации. По этой же причине бельгий
ская делегация не может голосовать за проект 

резолюции, представленный чехословацкой деле
гацией (A/C.5/L.749 и Corr.l). 

35. Орrа,низация Объединенных Наций ·не может 
набирать молодых квалифицированных служа
щих, пока она не обеспечивает им перспективы 
сделать карьеру в Организации, и не может рас
считывать на то, что временные служащие будут 

выражать независимые взгляды и занимать не

зависимую позицию, чего можно с полным осно

ванием потребовать лишь от тех, чье будущее 
rарантировано . 

36. Бельгийская делегация не возражает против 
идеи сохранения определенного процента сроч

ных контрактов исключительно в целях удовлет

ворения нужд новых государств, которые не мо

гут обходиться без своих квалифициров;шных 
кадров в течение слишком длительного времени. 

Всякое новое увеличение процента назначений 
по срочным контрактам нанесет ущерб интересам 
Организации. Если такая политика будет прово
диться, то в Организации, возможно, будут слу
жить только те международные гражданские 

служащие, которые являются представителями 

правительств и которые не смогут поставить ин

тересы Организации выше интересов своих 
стран. 

37. Что касается совместного проекта резолюции 
(A/C.5/L.747), то делегация Бельгии считает ue-

лесообразным, чтобы в пункте постановляющей_ 
части проекта предложения, сделанные Гене
ральным Секретарем в пункте 69 его доклада 
(А/.5270), отмечались и одобрялись в целом . 
Однако он ,понимает причины, которые застави
ли авторов проекта резолюции включить в ее 

текст лишь некоторые из рекомендаций Гене
рального Секретаря . 

38. Если Комитет предпочтет первоначальный 
текст пункта 1 Ь постановляющей части исправ
ленному тексту этого подпункта, предложенному 

делегацией Соединенных Штатов (см. A/C.5/L. 
754), то делегация Бельгии надеется, что авто
ры согласятся заменить второе предложение . пер~ 

воначального текста этого пункта простой ссыл

кой на пункт 15 доклада Генерального Секрета~ 
ря. Как явствует из доклада, количество служа
щих, равное пяти, является максимальным (и 
если государство имеет более пяти служащих, 
оно может рассматриваться как «чрезмерно 

представленное» ), а отнюдь не миннмальныы, 
поскольку установленная минимальная квота 

составляет от 1 до 5 должностей для каждоit 
страны . 

39. Что касается пункта 1 е постанов.11яющей 
части, то здесь делегация Бельгии предпочтет 
новый текст, предложенный делегацией Соеди
ненных Штатов (см . A/C.5/L.754), который ни в. 
коей мере не меняет смысла первоначального 
текста, но изложен яснее и оставляет меньше 

возможностей для иного толкования. 

40. Г-н ДЕМЕТРОПУЛОС (Греция) говорит, что 
его особенно поразил тот аргумент, что справед
ливое географическое распределение может быть 
достигнуто только при условии, что трем совре

менным политическим течениям будет предостав
лено равное представительство в Секретариате. 
Делегация Греции согласна с тем, что в мире су
ществуют три главных политических направле· 

ния, однако суть вопроса состоит в том, могут 

ЛИ ЭТИ три направления служить фактором Пpll 
подборе персонала Секретариата. В Уставе не 
сказано ничего такого, что могло бы оправдать 
принятие такого критерия. Напротив, согласно 
статье 100 и пункту 3 статьи 101 Устава Opra· 
низации, нужны международные гражданские 

служащие, обладающие высоким уровнем поли· 

тической добросовестности и абсолютно незави
симые от влияния любой идеологии. Если служа· 
щие не должны руководствоваться своими соб· 
ственными идеологическими взглядами, а тем 

более идеологией своих стран, то вряд ли мож· 
но понять, почему различные· идеологическне 
течения должны быть одинаково представлены 
в Секретариате. Тот факт, что число политиче· 
ских групп - может измениться, едва ли имеет ка· 
кое-то значение; если в принципе признано, чтr 
политические группы имеют право быть пред· 
ставленными в Секретариате, то возможность из· 
менения их числа не будет служить препятстви· 
ем к осуществлению этого права. Однако дело 
обстоит иначе: хотя различные политические 
группы могут и должны быть представлены в 
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.Ассамблее, Секретариат, напротив, должен оста : 
ваться совершенно нейтральным и неполитиче
ским органом . 

41 . Что касается формулы, которой следует ру
ководствоваться при географическом распреде
лении, то делегация 1Греции полностью соrлас.на 
с докладом Генерального Секретаря, в котором 
говорится, что наряду со взносами в бюджет 
Организации Объединенных Наций должны при
l!иматься в расчет также членство в Органи
зации и население. Однако. нельзя установить 
какую-то строгую математическую формулу; 
потому что, кроме всех тех факторов, о которых 
уже говорил представитель Греции, в делах, ка
сающихся персонала, есть еще незримый ry• 
манный фактор. 

42. Делегация Греции готова поддержать лю
бой проект резолюции, одобряющий в самых 
простых выражениях предложения, изложен

ные в докладе Генерального Секретаря, кото· 
рый представляет собой не абстрактные мате
. матические размышления, а аргументированное 

заявление о том, что Генеральный Секретарь и 
·его консультанты считают справедливым и, са· 

мое главное, целесообразным в настоящих ус
-ловиях. Делегация Греции верит в мудрость, 
опыт и беспристрастность Генерального Секре• 
таря; который уже доказал свое стремление 
сделать все, что от него зависит, и делегация 

готова поддержать его предложения. 

43. Что касается относительных достоинств по
стоянных и срочных контрактов, то делегация 

Греции считает, что для эффективной работы 
Организации очень важно, чтобы значительное 
-большинство должностей было постоянным; од
нако она признает также, что для выполнения 

некоторых задач желательно иметь ограничен

ную или неопределенную продолжительность 

tрочных контрактов . Кроме того, некоторые 
страны просто не могут или не захотят лишиться 

своих лучших кадров на слишком • длительный 
период. В таких случаях служащие могут быть 
откомандированы в Секретариат на какой-то 
ограниченный срок, и они вернутся в свои стра• 
ны, приобретя знания об Организации и ее це'" 
лях, знания, которые принесут огромную пользу 

нм и их странам и еще большую - самой Орга
низации Объединенных Наций. 

-44. Г-н ВЕЛА (Эквадор) считает, что проект 
резол19ции A/C.5/L.747 содержит конструктивные 
предложения, которые дадут Комитету возмож
ность достичь соглашения. Ввиду того что Гене
ральный Секретарь уже добился удовлетвори
'Гельных результатов, особенно в отношении гео
графического распределения должностей высо
кой категории в ,Секретариате, делегация Эква
дора хотела бы, чтобы Комитет сделал только 
одно - одобрил доклад Генерального . Секрета
ря; однако поскольку большинство Комитета, 
по-видимому, не испытывает такого желания, 

~го делегация поддержит проект резолюции А/С. 

5/L.747 независимо от того, будут ли в него 
внесены -поправки; сделанные Соединенными 
Штатами Америки (А/С.5/L.7б4). 

45. С другой стороны, проект резолюции А/С. 
5/L.749 и Corr.l отвергает идею международiiОЙ 
карьерной службы и продвижение служащих в 
Секретариате, хотя это является элем_ентарней
шим правом международных гражданских слу

жащих. Поэтому делегация Эквадора будет го
лосовать против чехословацкого проекта резо

люции и по·правок к поправкам, внесенных 
Польшей (A/C.5/L.755) . 

46. Г-н МОРРИС (Либерия) говорит, что, к со
жалению, он не может подходить к вопросу о 

географическом распределении так несерьезно, 
как это сделал представитель Израиля (955-е 
заседание) . 

47. Делегация Либерии не может поддержать 
проект резолюции A/.C.5/L.749 и Corr.1 из-за по
следней части пункта с постановляющей части . 
С другой стороны, делегация Либерии приветст
вует делегацию Соединенного Королевства . за 
столь хорошее понимание проблемы молодых 
государств, которые не могут еще принять пол

ного участия в деятельности Секретариата, как 
этого бы им хотелось . 

48. Г-н СЕРБАНЕСКУ (Румыния) подтвержда
ет, что в намерение авторов проекта резолюции 

A/C.5/L.747 входило улучшение географического 
распределения; однако он не может не заме

тить, что предложенные меры носят ограничен

ный и односторонний характер, поскольку они 
не предлагают путей устранения недостаточного 
представительства социалистических стран . По
этому делегация Румынии не может поддержать 
этот проект резолюции, независимо от того, бу
дут в него внесены поправки Соединенных Шта
тов Америки (A/C.5/L.754) или нет. 

49. С другой стороны, делегация полностью 
поддерживает поправки, предложенные Укр;ш
ной (A/C.5/L.751) и Польшей (A/C.5/L.755). 

50. Проект резолюции A/C.5/.L.749 и Согг. 1 на
правлен на улучшение географического распре
деления и, кроме того, составлен в сдержанном 

тоне, приемлемом для всех делегаций. Поэтому 
делегация Румынии поддерживает этот проект 
резолюции. 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5121 и Согг.1, А/5223, А/5239, А/5272 и 
Согг.1, А/5297, А/5309, А/5312, А/С.5/927, А/С. 
5/929 и Corr.l, А/С.5/931 и Согг.1, А/С.5/943, 
А/С.5/946, А/С.5/949, A/C.5/L. 728) ( продолже
ние) * 

* Перенесено с 952-го заседания . 
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Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Согг.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 

• А/5263, А/5267, А/5272 и Согг.1, А/5280, А/ 
5299, А/5309, А/5312, А/С.5/919, А/С.5/925, А/ 
С.5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и 
Согг.1, А/С.5/935, А/С.5/937, А/С.5/942, А/С.5/ 
945, А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/950, А/С.5/951, 
A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, А/С.5/ 
L.736, A/C.5/L.743, A/C.5/L.748, A/C.5/L.756, А/ 
C.5/L.759) (продолжение) **. 

Прием новых членов (А/5312, А/С.5/949) 

51. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ информирует Комитет о 
том, что Генеральный Секретарь просит (А/С. 
5/949) дополнительного асс11rнования в разме
ре 36 ООО долларов по главе 1 (Генеральная 
Ассамблея, ее комиссии и комитеты) раздела l 
(Путевые и другие расходы представителей, 
членов комиссий, комитетов и других вспомога
тельных органов) и в том и другом случае из 
ассигнований на 1962 год и бюджетной сметы 
на 1963 год. Испрашиваемая сумма включает 
расходы, которые потребуются в связи с предо
ставлением шести новым государствам-членам, 

принятым на семнадцатой сессии, права на воз
мещение путевых расходов максимум пяти пред

ставителям или заместителям представителей на 
регулярных сессиях · Генеральной Ассамблеи в 
соответствии с резолюцией l075(XI). Консульта
тивный комитет по административным и бюд
жетным вопросам рекомендовал удовлетворить 

просьбу • Генерального Секретаря (А/5312, 
пункт 4). 

Рекомендация Консультативного ко.митета (А/ 
5312, пункт 4) о дополнительном ассигновании 
36 ООО долларов . по главе / _раздела 1 бюджета 
на 1962 год и сум,иы в 36 ООО долларов в каче
стве дополнительного ассигнования по главе / 
раздела 1 бюджета на 1963 год утверждается в 
первом чтении. 

Классификация должностей в Центральных учреждениях 
Организации Объединенных Наций ( Нью-Иорк) и Ев
ропейском от делении (Женева) ( А/5309, А/С.5/946). 

52. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что система 
корректива классификации должностей служа
щих категории специалистов и более вЫсою,х 
рангов разработана в резолюциях Генеральной 
Ассамблеи 1095(XV) и 1658(XVI) . Индекс, ко
торый до сих пор используется для корректива 

классификации должностей в Нью-Йорке,- это 
Индекс цен на потребительские товары, состав
ленный Бюро статистики труда Соединенных 
Штатов Америки. Согласно пересмотренной си
стеме окладов, Нью-Йорк отнесен начиная с 
t января 1962 года к классу 4(120). Однако 
Генеральный Секретарь в своем докладе (А/С. 
5/946, пункт 14) заявляет, что если индекс кор
ректива по месту службы в течение октября, но
ября и декабря останется на уровне сентября 
1962 года, то средняя девятимесячная цифра 
125, необходимая для того, чтобы отнести Нью
Йорк к классу 5 начиная •С I января 1963 года 

** Перенесено с 954-ro заседа1;1ия . 

будет достигнута в декабре 1962 года. Еслц 
требуемая девятимесячная цифра не будет до• 
стигнута к декабрю, она почти определенно бу, 
дет достигнута к январю 1963 года, что оправ
дает перевод Нью-Йорка в класс 5 с январS! 
1963 года. Генеральный Секретарь · просит Ас
самблею разрешить ему перевести Нью-Йорк в 
класс 5, когда это будет возможно согласно си
стеме коррективов по месту службы, и инфор
мировать Консультативный комитет, когда это 
будет выполнено. Исходя из того, что класс 5 
будет применяться с базисной даты I января 
1963 года, расходы по разделу 3 (Оклады и за~ 
работная плата) достигнут 463 ООО долларов, 
Эта цифра будет снижена приблизительно на 
1/ 12, если подлинный срок переклассификации 
должностей будет установлен с l февраля 1963. 
года. Консультативный комитет одобряет пред
ложениЕ: Генерального Секретаря. 

53. Что же касается Европейского отделения в 
Женеве, то здесь надо иметь в виду, что Швей
царское федеральное статистическое управле
ние установило специальный индекс. Женева от
несена к классу l начиная с l января 1962 го
да, и Генеральный Секретарь в свете обстоя, 
тельств, приведенных в пунктах 9 и 10 его до
клада, рекомендует отнести Европейское отде
ление с l ноября 1962 года к классу 2. Это ре
шение вызовет в 1962 году дополнительные 
расходы в сумме 21 500 долларов, которые мож~ 
но покрыть за счет ассигнований по разделу 3. 
бюджета 1962 года. Поэтому Генеральный Се
кретарь ограничивается лишь просьбой о до, 
полнительном ассигновании в 1963 году суммы 
в 131 ООО долларов, из них 110 ООО долларов. 
проходят по разделу 3 и 20 ООО долларов - по 
разделу 20 бюджетной сметы (Управление Вер• 
ховноrо комиссара Организации Объединенных 
Наций по делам беженцев). Консультативный 
комитет рекомендует одобрить предложение 

Генерального Секретаря. 

54. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) не видит основа• 
ний, почему бы не дать указаний Генерал_ьному 
Секретарю отнести Нью-Йорк к классу ~ уже 
сейчас; однако необходимо также без промедле, 
ния учесть положение служащих категории об· 
щих служб, на которых сказалось повышение 

цен. 

55. Делегация Израиля поддержит также по· 
вышение класса Европейского отделения в Же· 
неве. Что касается предложения Консультатив
ного J<омитета по поводу того, что пересмотрен· 
ные функции, выполняемые в настоящее время 
Комитетом экспертов по корректированию по 
месту службы, должны быть переданы Между
,народному консультативному совету граждан
ских сJJужащих (А/,5309, пункт 16), то r-н Ли• 
веран воздержится от высказывания своего мне
н11я, пока он не узнает точно, каким об~азом 
было предложено расширить функции этои ор-

ганизации. 

Заседание закрывается в 13 час. 10 ~шн. 
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Председатель : r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ДАНЬ ПАМЯТИ ЕЕ КОРОЛЕВСКОГО ВЫСОЧЕСП!А 
ПРИНЦЕССЫ ВИЛЬГЕЛЬМИНЫ НИДЕРЛАНДСКОЙ 

!. Г-н МОРРИС (Либерия), Заместитель пред
седателя , выражает свои искренние соболезно
вания де.~егации и народу Нидерландов в связи· 
с кончиной Ее Королевского Высочества прин
цессы Вильrельмины , чье обаяние было извест
lfо всему миру, и все те, кто знал ее, будут всеr- • 
да вспоминать ее с благодарностью и теплым 
чувством. 

2. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды) благодарит За
~1естителя председателя за то, что он разделяет 

горе всех граждан Нидерландов в этот траур
ный день. 

3. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, который говорит также от 
имени нидерландской делегации, в свою оче
редь, благодарит Заместителя председателя за 
выражение соболезнования народу Нидерлан
дов по поводу этого прискорбного события. 

4. Г-11 КРИСТИАДИ (Индонезия), г-н СУССАН 
(Марокко) и r-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) при
соединяются к соболезнованию, выраженному 
З а местителем председателя. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, ... 958-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Среда, 28 н.оября 1962 года, 

10 час. 55 мин.. 

Нью-Йорк 

ПУНКТЫ 61 И 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5223, А/5239, А/5272 и 
Corr.1, А/5297; А/5309, А/5312, А/С.5/927, А/ 
С.5/929 и Corr.1, А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/943, 
А/С.5/946, А/С.5/949, A/C.5/L.728) (продолже
ние) 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121. и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, А/5299, 
А/5309, А/5312, А/С.5/919, А/С.5/925, А/С.5/926, 
А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.t, А/С.5/ 
935, А/С.5/937, А/С.5/942, . А/С.5/945, А/С.5/946, 
А/С.5/949, А/С.5/950, А/С.5/951, A/C.5/L.726, А/ 
C.5/L.730, A/C.5/L.734, A/C.5/L.736, A/C.5/L.743, 
A/C.5/L.748, . A/C,5/L.756, A/C.5/L.758, А/С.5/ 
L.759 (продолжение) • 

Классификация должностей в Центральных учреждениях 
Организации Объединенных Наций ( Нью-Йорк) и Евро
пейском отделении (Женева) (А/5309, А/С.5/946) 
(продолжение) 

5. Г-н ШАЦКИй (Союз Советских Социалис
тических Республик) напоминает, что многие 
представители на шестнадцатой сессии отмеча
ли, · что заработная плата служащих персонала 
Организации Объединенных Наций уже тогда 
была выше заработной платы большинства слу
жащих соответствующего ранга в националь

ных административных органах . Совершенно 
очевидно, что персонал Организации Объеди- • 
ненных Наций не поставлен в невыгодное поло- , 
жение ни в отношении заработной платы, ни в. 
отношении условий труда по сравнению с дру

гими организациями. Дело обстоит как . раз на
оборот. И тем не менее их заработная пл ата с 
каждым годом становится все выше. Нью-Йорк, 
который был отнесен к классу 6 в результате 
корректива по месту службы , в 1960 году был 
отнесен к классу 7, а в 1961 году - к классу 8. 
Каждый такой корректив по месту службы об
ходится около полумиллиона долларов. Поэто
му в 1961 году было решено внести пересмот

ренную систему базисной заработной платы. 
Тем не менее Генеральный Секретарь все . же 
просит отнести Ныо-йорк к классу 5, а Жене
ву - к классу 2 новой шкалы. Более того, со-
r ласно докладу Консультативного комитета по 
административным и бюджетным вопросам (А/ 
5309), этот Комитет проводит такие коррективы 
как само собой разумеющееся дело. Следует 
установить по возможности более стабильное со
отношение между з аработной платой персонала 

325 A/C.5/SR.958 
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и прожиточным минимумом, и персонал Органи
зации Объединенных Наций не должен нахо
диться в более привилегированном положении, 
чем другие с.JJужащие. 

6. В )I(еневе для междун~родных служащих 
был составлен специальньш индекс, который 
был опубликован на полгода раньше индекса 
Женевского кантона. В настоящее время ведет
ся также подготовка к введению специальной 
системы для служащих Нью-Йорка. Такая про
цедура совершенно неправильна, и Консульта
тивный комитет должен разобраться в этом во
просе и представить доклад Генеральной Ассам
блее на ее семнадцатой сессии. 

7. Кроме того, каждый раз, когда встает вопрос 
о необходимости повысить заработную плату, 
Генеральный Секретарь требует новых ассигно
ваний . Однако он должен изыскивать средства 
на покрытие подобных расходов из уже выде
ленных ассигнований . 

8. Исходя из всего этого, советская делегация 

не может поддержать запрос Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря. 

9. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету 
санкционировать перевод Женевы в класс 2 с 
l ноября 1962 года и Нью-Йорк - в класс 5, 
когда это будет целесообразно согласно систе
ме коррективов по месту службы. При условии, 
что Консультативный комитет будет информи
рован об этом, и допуская, что реальная дата 

не должна быть установлена ранее 1 января 
1963 года, Комитет должен, следовательно, 

одобрить рекомендацию Консультативного ко
митета (А/5309; пункт 19). 
Реко.мендация Консультативного колtuтета 

( А/5309, пункт 19) о дополнительном ассигно
вании в су,име 573 ООО долларов по разделу 3 
(Оклады и заработная плата) и в rумме 21 ООО 
долларов по разделу 20 (Управление Верховно
го ко.миссара Организации Объединенных На
ций по дела.м беженцев) бюджета на 1963 фи
нансовый год принимается в первом чтении 
50 голосами при 8 воздержавшихся, причем ни
кто не голосовал против. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение): 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата: доклад Генерального Секретаря 
(А/5270, А/С.5/933 и Corr.1, A/C.5/L.727 и 
Add.1 и Corr.1, A/C.5/L.747/Rev.l, A/C.5/L.751, 
A/C.5/L.754, A/C.5/L.755) (продолжение); 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938, A/C.5/L.749 и Corr.l) 
(продолжение) 

10. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) приветст
вует Генерального Секретаря в связи с его объ
ективным подходом к вопросу о географическом 
распределении персонала Секретариата и выво-

• дами, которые он сделал . из него. Предприня
тые в прошлом году усилия по устранению су

ществующего несоответствия . в распределении 

также заслуживают одобрения. 

11. Любой подход к данной проблеме должен 
строго основываться на статьях 100 и 101 Уста
ва. Пункт l статьи 101 возлагает на Генераль
ного Секретаря исключительную ответствен
ность за назначение персонала Секретариата. По
этому не может быть и речи о том, чтобы оспа 
ривать его полномочия путем политического 

давления или интриг, чтобы принудить его при
нять определенных кандидатов. На Генераль
ного Секретаря возложены тройные обязан
ности: во-первых, он обязан выполнять положе
ния, утвержденные Генеральной Ассамблеей в 
пункте l статьи 101 Устава; во-вторых, он дол
жен набирать только лиц в высшей степени 
квалифицированных, компетентных и добросо
вестных, как этого требует пункт 3 статьи 101, 
а не лиц, которые могут не выполнять обяза
тельство быть добросовестными, другими слова
ми, лояльными по отношению к Организации, и 
будут считать себя представителями страны и.гщ 
выразителями определенной идеоJiогии в рам
ках Секретариата; и, в-третьих , Генеральный 
Секретарь должен набирать персонал на - воз
можно более широкой географической основе 
согласно пункту 3 статьи 101 . Это является са
мым важным положением вследствие его поли

тического значения . Соображения холодной вой
ны должны быть при этом полностью исключе

ны. Нельзя классифицировать служащих, ис
ходя из того, в какие военные союзы входят 

страны, гражданами которых они являются. 

В Уставе нет статьи, допускающей набор слу
жащих на идеологической основе. Напротив, 
статья 101 гласит, что набор персонала до,лжен 
проводиться по возможности из числа граждан 

всех стран, с тем чтобы для пользы дела Орга
низации в Секретариате были представлены 
культура и идеология всех стран. Граждане 
всех государств - членов Организации должны 
быть знакомы с работой Секретариата, особен
но с работой его руководящих отделов. 

12. Необходимо обеспечить, чтобы Организацию 
обслуживал определенный контингент постоян
ных служащих со всеми вытекающими из этого 

правами и обязанностями как для сотрудников, 

так и для государств - членов самой Органи
зации; в особенности это касается независимо
сти персонала от любого внешнего влияния . По
стоянная служба - это самый лучший способ 
обеспечить такую независимость, которую дол
жны уважать все государства-члены. 

13. Различные органы Организации Объединен
ных Наций должны отражать ее членский со
став, однако в отношении Секретариата эта про
блема приняла до некоторой степени особую 
форму, так как очень важно, чтобы .персонал 
набирался на возможно более широкои геогра
фической основе, но при этом не менее важно, 
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чтобы служащие обладали необходимыми каче
ствами, то есть были работоспособными, компе
тентными и добросовестными,- вопрос, о кото
ром только Генеральный Секретарь может со
ставить какое-то мнение на основании имею

щихся вакансий и сведений о . кандидатах. 

14. Распределение должностей должно прово
диться исключительно на географической осно
ве, однако и сейчас необходимо определить фак
торы, которые следует принимать во внимание. 

Критерий размера взносов государств-членов 
оказался недостаточным, и Генеральный Секре
тарь пришел к з аключению в своем докладе 

(А/5270), что какая-либо статистическая фор
мула не может практически заменить благора
зумие и здравый смысл главного руководящего 

лица Организации. Поэтому Ассамблея должна 
дать Генеральному Секретарю директивы, пре
доставив ему необходимую свободу действий. 
Предложения, содержащиеся в пункте 69 докла
да Генерального Секретаря, возможно, не со
всем удовлетворительны, однако они реальны и 

указывают на наиболее приемлемые пути реше
ния . Поэтому делегация Берега Слоновой Кости 
поддержит их . 

15. Делегация Берега Слоновой Кости считает 
необходимым при определении членского соста
ва Организации принимать в расчет принцип 
равенства государств-членов и придавать долж

ное значение взносам государств-членов. Хотя 
его делегация и считает, что население не дол

жно являться главным фактором при распреде
лении персонала ввиду крайнего различия госу
дарств-членов в этом отношении, она, тем не ме

нее, не возражает против принятия во внимание 

фактора населения в рамках, предложенных Ге
неральным Секретарем в пункте 24, 25 и 69 Ь 
его доклада . 

16. Карьерные служащие должны составлять 
костяк Секретариата, и в нем должен быть ка
кой-то определенный процент служащих, рабо
тающих по срочным контрактам, с тем чтобы 
были удовлетворены требования службы. Слу
жащим, работающим по срочным контрактам и 

желающим продлить срок своей работы в Се
кретариате, должна быть предоставлена воз
можность заключать постоянные контракты. 

По этим причинам делегация Берега Слоновой 
Кости не может поддержать проект резолюции 
A/C.5/L.749 и Corr.l, но поддержит проект резо
люции A/C.5/L.747/Rev.1, в который включены 
основные рекомендации, сделанные Генераль
ным Секретарем . Однако делегация предлагает, 
чтобы пункты 4 и 5 преамбулы были заменены 
с.~едующим текстом: 

«признавая, что в географическом распре
делении персонала по-прежнему имеется зна

чительное несоответствие и оно должно быть 
исправлено как можно скорее» . 

17. Делегация Берега Слоновой Кости не может 
поддержать поправки, внесенные Украиной 
(A/C.5/,L.751). Что касается польских поправок 

к поправкам (A/C.5/L.755), делегация поддер
жит пункт 1, потому что он исключает персонал 
общих служб из сферы географического рас
пределения, однако она будет голосовать про
тив пунктов 2 и 3, и если поправки к поправкам 
будут поставлены на голосование в целом, она 
не сможет голосовать за них. 

18. Г-н ИЛИЧ (Югославия) напоминает, что на 
шестнадцатой сессии его делегация была одним 
из авторов проекта · резолюции тринадцати го

сударств 1, в котором содержится рекомендация, 
чтобы членство в Организации стало основным 
фактором при определении географического рас
пределения, причем минимум в пять должностей 
должен даваться каждому государству-члену на 

том единственном основании, что он является 

членом Организации и что при наборе на оста
ющиеся вакантными должности равное значение 

должно придаваться факторам населения и 
взносов . 

19. Касаясь докладов, представленных Гене
ральным Секретарем, г-н Илич говорит, что, к 
сожалению, в статистических таблицах желатель
ная квота должностей до сих пор исчисляется 

только на основе взносов. Однако сам Гене
ральный Секретарь признает необходимость 
принимать в расчет три фактора. Минимальная 
квота от 1 до .5 должностей для каждого госу
дарства-члена на основе членства, по-видимому, 

недостаточна; югославская делегация предпоч

тет определенный минимум, например 5 должно
стей. Генеральный Секретарь предложил удач
ную формулу - фактор населения, который де
легация Югославии поддержит. С другой сторо
ны, делегация сожалеет о том, что взносы по

прежнему остаются основным фактором, тогда 
как значение взносов должно быть снижено, на
пример, установлением максимума для общего 
числа должностей, который может считаться 
желательным для каждого государства-члена. 

20. Принцип географического распределения 
персонала должен применяться .к возможно бо
лее широкому кругу должностеи, включая дол

жности категории G-5. 

21. Делегация Югославии не возражает против 
системы срочных контрактов, что дает возмож
ность многим государствам-членам направлять 
на определенное время некоторых своих граж
дан на службу в Секретариат и обеспечивает 
приток в Организацию "свежей крови", которая 
будет противодействовать тенденции к бюро
кратизму - неизбежному явлению в любом ад
министративном аппарате. Во всяком случае не 
должно быть никакой жесткой формулы, и Ге
неральному Секретарю дол~на ~ыть предостав
лена некоторая свобода деиствии, особенно учи
тывая то, что достигнутый им успех заслужива

ет всяческого одобрения . 

1 Официальные отчеты Генеральной Асса.1tблеи, шест
надцатая сеосия, Приложения, .пункт 64 n_овестки д11я, до
кумент А/5063, приложение 11. 
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22. Югославская делегация будет голосовать за 
проект резолюции A/C.5/L.747 /Rev. l, хотя она 
сделала некоторые оговорки по содержанию. Она 
также будет голосовать за проект резолюции 
A/C.5/L.749 и Corr.l, который в целом отражает 
ее собственную позицию. 

23. Г-н АХМЕД (Судан) сожалеет о том, что, 
как и в прошлые годы, в прениях о географи
ческом распределении персонала огромную роль 

играли политические и эмоциональные сообра
жения. Некоторые делегации выступали резко, 
потому что они считают, что их страны или рай
оны мира, к которым относятся эти страны, дол

жны быть представлены в Секретариате, с тем 
чтобы Организация могла пользоваться плода
ми всех культур. Конечно, такая позиция понят
на, однако политические соображения не дол
жны брать верх над соображениями соблюдения 
Устава. Делегация Судана в сотрудничестве с 
несколькими делегациями пыталась сформули
ровать главные направления политики, которая 

позволит Генеральному Секретарю удовлетво
рить пожелания делегаций, не нарушая при 
этом статьи Устава. Результатом их усилий 
является совместный проект резоJrюции (А/С. 
5/.L.747/Rev. l). 

24. Поскольку число членов Организации уве
личивается, проблема географического распре
деления персонала становится . более острой. 
Значительное несоответствие, которое продол
жает существовать, берет свое начало еще с то
го времени, когда Ассамблея была менее заин · 
тересована в этой проблеме, потому что число 
государств-членов было сравнительно невелико. 
С правовой и моральной точек зрения невоз
можно принять решительные меры, с тем чтобы 
устранить существующие недостатки. Система 
срочных контрактов, к счастью, дает Генераль
ному Секретарю возможность проведения по
степенного урегулирования. 

25. Пункт 3 статьи 101 Устава ясно указывает 
на значение, которое должно •придаваться раз

личным факторам, рассматриваемым здесь. 
В действительности эти факторы не противоре
чат один другому, зато есть противоречие меж

ду пожеланиями государств-членов и подлинны

ми интересами Организации. Перед фактом та
кого противоречия интересов Генеральный Се
кретарь должен знать, насколько он свободен в 
своих действиях, каков его мандат и какую по

литику он должен проводить. Любая резолюция, 
представленная Комитету, должна дать ответ 
на эти вопросы. Совершенно очевидно, что Гене
ральному Секретарю следует предоставить не
которую свободу действий, поскольку географи
ческое распределение не может быть достигну
то на основе какой-то определенной математи
ческой формулы. Однако Комитет должен дать 

ему конкретные директивы. 

26. Что касается политики, которую следует 
проводить, то для этого должна быть найдена 
общая формула для осуществления принципа 

географического распределения. Не следует 
возлагать слишком большие надежды на то, 
что любая формула получит поддержку всех 
делегаций. Суданс1<ая делегация, например, 
считает, что население должно приниматься во 

внимание лишь как коррективный фактор. Фор
мула, предложенная Генеральным Секретарем, 
удовлетворит большинство государств-членов. 
Большинство предложений Генерального Секре
таря приемлемо для суданской делегации; про

ект резолюции, соавтором которой является его 
делегация, в значительной степени построен на 
этих предложениях. 

27. Бесспорно, что за последние два-три года 
были достигнуты заметные успехи. Представи
тель Судана высоко ценит усилия и намерения 
Генерального Секретаря. Однако, поскольку до 
сих пор существует несоответствие и поскольку 

число членов Организации будет постоянно ра
сти, крайне необходимо, чтобы в будущем про
водилась • даже более жесткая политика. В этом 
заключается цель совместного проекта резолю

ции. 

28. Делегация Судана по-прежнему считает, что 
задача Генерального Секретаря будет облегче
на, если • принцип географического распределе
ния будет применяться к дол}!{ностям категории 
G-5 и к персоналу некоторых добровольных про
грамм, однако в настоящее время делегация не 

будет настаивать на данном вопросе. · Относи
тельно срочных контрактов представитель Суда
на указывает, что это уже другой подпункт по
вестки дня и проект резолюции шести держав 

касается только географического распределения. 
Хотя эти два вопроса и тесно связаны между 
собой, каждый из них имеет самостоятельное 

значение. 

29. Пересмотренный текст совместного проекта 
резолюции содержит некоторые предложения; 

внесенные во время прений. Авторы проекта ре
зотоции приняли их в духе компромисса и от

неслись к ним благожелательно, потому что 
данные предложения не затрагивают существа 

текста этой резолюции. Само собой разумеется, 
что Генеральный Секретарь должен руководст
воваться принципами и факторами, перечислен
ными в пункте I постановляющей части резолюJ 
ции «в общих рамках его доклада», поскольку 

эти принципы и факторы основаны на рекомен
дациях данного доклада : В заключение пред
ставитель Судана выражает надежду, что пере

смотренный текст резолюции будет вскоре по
ставлен на голосование и принят единогласно. 

30. Г-н НОЛАН (Ирландия) говорит, что он на
деялся, что Комитет одобрит доклад Генераль
ного Секретаря, не устраивая пространных де
батов; это оказалось невозможным. Но теперь 
Комитет должен постараться достигнуть согла
шения по одному из проектов резолюции. Пози
ция ирландской делегации хорошо известна; 
поэтому Комитет не должен выражать удивле
ния по поводу того, что Ирландия поддержит 
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рекомендации Генерального Секретаря . Ввиду 
заметного успеха, достигнутого за короткое вре

мя благодаря усилиям Генерального Секретаря, 
Комитет должен уполномочить его проводить 

·тот же курс. Однако сам Генеральный Секретар1, 
просит дать ему директивы; задача Комитета в 
этом отношении облегчается обоснованными и 
хорошо продуманными предложениями самого 

Генерального Секретаря. Генеральный Секре
тарь принял во внимание все аспекты проблемы 
географического распределения персонала, 
включая моральный дух персонала, что являет
ся в какой-то мере важным фактором. Делега
ция Ирландии без колебаний поддерживает 
рекомендации Генерального Секретаря и выра
жает ему свое доверие. 

31 . Совместный проект резолюции (A/C.5/L.747f 
Rev .1) нельзя считать вполне удовлетворитель
ным . Представитель Ирландии хотел бы, чтобы 
авторы этого проекта резолюции полностью 

одобрили предложения Генерального Секретаря, 
однако он признает, что авторы предприняли до- . 

стайные одобрения усилия, с тем чтобы выра
ботать текст резолюции, который получит под
держку большинства членов Комитета . Комитет 
может теперь либо одобрить этот проект резо
-11юции в компромиссном духе, хотя он не явля

ется вполне удовлетворительным, либо решить 
не давать Генеральному Секретарю никаких 
директив и возобновить прения на восемнадца
той сессии, которые, возможно, будут иметь та
кие же результаты. · В целом ирландская деле
гация склонна поддержать проект резолюции 

шести государств; и представитель Ирландии 
надеется, что и другие делегации смогут посту

пить таким же образом и что делегации, кото
рые внесли поправки, снимут их. В частности, 
он призывает делегацию Соединенных Штатов 
снять свои поправки (A/C .5/L.754), хотя сам он 
хотел бы поддержать их, но в настоящих усло

виях они мешают Комитету достичь компромис
сного решения. В заключение он призывает чле
нов Комитета забыть свои разногласия и оста
новиться на этом совместном проекте резолю

ции . 

32. Г-н АКХУНД (Пакистан) говорит, что пре
жде всего он хотел бы категорически отвергнуть 
теорию, что должности в Секретариате должны 
быть строго пропорционально распределены ме
жду представителями трех групп государств, 

разделенными по принципу различных идеоло

гий. Даже если такое произвольное деление и 

существует на самом деле, оно никогда не дол

жно быть представлено в Секретарнаtе Органи
зации Объединенных Наций . 

·зз. Необходимость улучшения географического 
распределения персонала объясняется не только 

·правом государств-членов быть представленны
ми в Секретариате, но также и соображениями 
эффективности. Все говорит о том, что матема~ 
тическая формула не решает вопроса . Во всяком 
случае Генеральный Секретарь просит дать ему 
uбщие директивы, такие, какие попытались дать 

ему авторы совместного проекта резолюцюt 
(A/C.5/L.747/Rev.1 }. Делегация Пакистана бу
дет голосовать за этот проект резолюции, в зна

чительной степени учитывающий разумные пред
ложения Генерального Секретаря. Вопрос гео
графического распределения персонала всегда 
вызывал резкие . разногласия и острую критику 

Секретариата; поэтому Комитет обязан изложить 
Генеральному Секретарю свою точку зрения. 
По этой причине делегация Пакистана не смо
жет . поддержать украинские поправки (A/C.5/L, 
751) , которые, по ее мнению, явятся пассивным 
решением вопроса. 

34. Что касается чехословацкого проекта резо
люции (A/C.5/L.749 и Corr.l) по вопросу о сроч
ных контрактах, то такие контракты, по общему 
признанию, являются одним из средств, с по

мощью которого Генеральный Секретарь сможет 
вносить коррективы в существующее несоответ

ствие . Однако многое следует сказать также и в 
пользу международного карьерного персонала. 

Чехословацкий проект резолюции содержит мно
го категорических требований, которые идут 

. дальше целей географического распределения. 
Представитель Пакистана не может поддержать 
это предложение; он предпочел бы передать его 
Генеральному Секретарю для установления 
процента служащих, работающих по срочным 
контрактам, в свете существующих требований. 

35. Г-н САНГВИАНА (Гвинея) приветствует 
Генерального Секретаря в связи с его усилиями 
улучшить положение с географическим распре
делением; он выражает надежду, что Комитет 
уделит должное внимание рекомендациям, изло

женным в докладе Генерального Секретаря 
(А/5270), чтобы облегчить его задачу. 

36. Гвинея до сих пор не может послать доста
точное число своих граждан на работу в Секре
тариат потому, что, когда она в совершенно осо

бых условиях добилась независимости, она нуж
далась в каждом квалифицированном человеке, 
с тем чтобы в первые же дни заменить всех ко

лониальных служащих, но как только появится 

возможность, Гвинея выделит больше служа
щих, подходящих для работы в Секретариате. 

37. Чтобы сделать Организацию Объединенных 
Наций эффективным инструментом междуна

родного сотрудничества, необходимо провести 
справедливое географическое распределение пер
сонала во всех ее учреждениях . Внимательное 
изучение таблиц, · представленных Генеральным 
Секретарем в документе . А/С.5/933 и Corr. l, по
казывает, что за последние годы достигнут за

метный успех и есть надежда, что и в будущем 
усилия Генерального Секретаря увенчаются ус
пехом . 

38. Делегация Гвинеи поддержит пересмотрен
ный совместный проект резолюции (A/C.5/L.747/ 
Rev.l), который составлен таким образом, что 
сделает возможным достижение двоякой цели: 
повышения эффективности Организации и превра
щения ее в подлинно международный орган. 
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39. Чехословацкий проект резолюции (A/C.5/.L. 
7 49 и Corr .1) также приемлем для делегации 
Гвинеи, потому что он предусматривает повыше
ние процента срочных контрактов и проведение 

через каждые пять лет пересмотра контрактов, 

заключенных на неопределенный период, со
гласно пункту 25 резолюции 13(1) Генеральной 
Ассамблеи. 

40. Г-н КРИСТИАДИ (Индонезия) подчерки
вает значение, придаваемое вопросу географи
ческого распределения персонала, по которому 

делегации не смогли прийти к соглашению на 
шестнадцатой сессии . Приятно отметить, что за 
последний год, как показывают превосходные 
доклады Генерального Секретаря (А/5270 и 
А/С.5/933 и Corr. l), был достигнут прогресс. 
Значительное увеличение членского состава Ор
ганизации делает все более настоятельной необ
ходимость обеспечить более справедливое гео
графическое распределение персонала Секрета-
риата . • 

41. Число индонезийских граждан, работающих 
в Секретариате, увеличилось, но оно и сейчас 
еще недостаточно; численный состав на низших 
должностях не может компенсировать отсутст

вие индонезийских граждан на старших долж
ностях. Ясно, что любая формула для геогра
фического распределения должна принш,iать во 
внимание сравнительное значение должностей 
на различных уровнях. 

42. Хотя представитель Индонезии надеется, что 
принцип географического распределения будет 
широко применяться, он согласен с Генераль
ным Секретарем, что было бы лучше подождать, 
пока не будут приняты решения по другим ас
пектам этого вопроса, и не решать пока вопроса 

о применении этого принципа в отношении Кан
целярии Международного Суда, Управления 
Верховного комиссара Организации Объединен
ных Наций по делам беженцев или Ближневос
точного агентства Организации Объединенных 
Наций для помощи палестинским беженцам и 
организации работ. Однако желательно, чтобы 
Комитет время от времени получал дальнейшую 
информацию относительно состава служащих 

этих органов. 

43. Естественно, что его делегация считает, что 
назначения на должности должны проводиться 

сог.'!асно пункту 3 статьи 101 Устава, однако 
при этом следует иметь в виду, что, если прави

тельства получат заверения, что некоторые нз 

их граждан будут назначены на старшие долж
ности, они постараются выделить больше квали
фицированных работников для Организации, 
могущих заполнить образовавшиеся вакансии. 

44. В целом представитель Индонезии одобряет 
предложения, изложенные Генеральным Секре
тарем в пункте 69 его доклада (А/5270), однако 
он считает, что принцип географического рас
пределения должен применяться также и к слу

жащим категории общих служб, особенно к са
мому высшему рангу (G-5), и к персоналу Бю-

ро технической помощи, Специального фонда и 
Детского фонда. Поскольку добровольные про
граммы распространяются главным образом на 

развивающиеся страны, необходимо, чтобы ис
полнительные руководители этих программ бы
ли хорошо ознакомлены с проблемами, сущест
вующими в этих районах мира. Эффективность 
таких программ может повыситься, если персо

нал, набранный из развивающихся стран, ока
жет помощь в их осуществлении . 

45. Представитель Индонезии одобряет предло
жение Генерального Секретаря о том, что для 
любого государства-члена минимальная квота 
должностей только на основе членства доджна 
составлять от I до 5. • 

46. Приятно отметить, что доля срочных кон
трактов повысилась до 25,4 процента, поскольку 
введение таких контрактов - единственный путь 
к широкому применению принципа географиче
ского распределения. Процент назначений по 
срочным контрактам должен быть повышен, с 
тем чтобы можно было постепенно сокращать 
процент постоянных контрактов, создавая таким 

образом возможность улучшения географиче
ского распределения, ослабления напряженно, 
сти и создания большего взаимопонимания меж
ду государствами-членами и Секретариатом, а 
также между другими органами Организации 
Объединенных Наций и государствами-членами .. 
Если срочные контракты будут распространены 
на старшие должности, то правительства, не ко, 

леблясь, высвободят (на несколько лет) свои 
наиболее высококвалифицированные кадры, ко•. 
торые смогут внести в Секретариат идеи и куль, 
туру своих стран и помочь сделать Организацию 
Объединенных Наций жизнедеятельной и широ, 
ко представительной организацией, каковой она 
должна быть. Это не превратит Секретариат в 
чисто учебный центр для гражданских служа• 
щих государств-членов, так как сама Органи
зация получит многое от введения такой си• 
стемы. 

47. Карьерные служащие являются явным пре• 
пятствием на пути к улучшению географическо• 
го распределения. Поэтому делегация Индане• 
зии считает, что пенсионный возраст служащих 
Секретариата должен быть равен 50 годам. 

48. Представитель Индонезии поддержит пере• 
смотренный совместный проект резолюции (А/С . 
5/L. 7 4 7 /Rev. l), воплощающий идеи, которые он 
выдвинул и которые являются должным отве

том на выраженное Генеральным Секретарем 
пожелание получить указание, как он должен 
продолжить свои усилия по улучшению геогра

фического распределения персонала. 

49. Говоря о проекте резолюции A/C.5/.L.749 11 
Corr. l, его делегация приветствует любую по
пытку повысить процент срочных контрактов. 

50. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что он с удовольствием отметил 
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усилия, предпринятые Комитетом, чтобы до
стичь решения, приемлемого для наибольшего 
числа делегаций . Он · рад также, что авторы 
-совместного проекта резолюции пересмотрели 

свое предложение, с тем чтобы отразить в нем 
мнения других делегаций. 

51. Внося свои поправки (A/C.5/L.754), г-н Ал
лотт указывал, что они полностью совпадают с 

планами авторов совместного проекта резолюции 

11 отличаются от их текста только по форме. 
Хотя формулировки его поправок, как ему ка
жется, более приемлемы, чем формулировки 
совместного проекта резолюции, он снимает их, 

надеясь, что пересмотренный текст резолюции 
; получит общее одобрение. В противном случае 

·он, возможно, вновь предложит эти свои по~ 

правки. 

52. Г-н СУССАН (Марокко) говорит, что он рад 
отметить, что авторы совместного проекта резо

.Jiюции .должным образом подчеркнули необходи
мость обеспечить высший уровень работоспособ
ности, компетентности и добросовестности пер
сонала, хотя в то же самое время они стремятся 

помочь Генеральному Секретарю улучшить гео, 
графическое распределение персонала. 

-53. Представитель Марокко приветствует авто
ров проекта резолюции и представителя Соеди
ненных Штатов Америки в связи с тем, что они 
.действовали в духе компромисса; надо полагать, 
что все делегации смогут, так же как и его де

легация, поддержать это пересмотренное пред

ложение (A/C.5/L.747/R,ev.l). 

54. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) указывает, что 
в его поправках (A/C.5/L.755) к поправкам Сое
.диненных Штатов ·нет никакой необходимости, 

поскольку представитель этой страны снял свой 
тек_ст. Тем ·не менее пересмотренный текст 
резолюции вобрал в себя некоторые идеи по
правок Соединенных Штатов, и поэтому 
он хотел бы предложить новые поправки 
к пересмотренному проекту резолюции . Он пред
лагает во втором пункте преамбулы заменить 
слова «не противоречит» словами «тесно связан 

с». Во вступительной части пункта I постанов
ляющей части резолюции он предлагает исклю
чить слова «в общих рамках его доклада». Он 
предлагает также в подпункте Ь пункта I поста
новляющей части слова «для должностей кате
гории специалистов и класса G-5 в Централь
ных учреждениях» поставить после слов «гео

графическое распределение»; поставить точку с 
запятой после слов «их населения»; снять ос

тальную часть этого подпункта. В подпункте е 
пункта I постановляющей части он предлагает 
слово «карьерный» заменить словом «будущий». 

55. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки), который не имел возможности присутство

вать в начале заседания, выражает свое собо
лезнование нидерландской делегации по случаю 
смерти Ее Королевского Высочества принцессы 
Вильгельмины, чья кончина оплакивается _не 

только голландским народом, но и всеми людь

ми в мире, которые всегда ценили замечатель

ные качества этой великой королевы . 

56. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, выступая от 
дерландской делегации, благодарит 
теля Соединенных Штатов за его 
слова. 

имени ни

представи

любезные 

Заседание закрывается в 12 час. 55 мин . 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 70 nовесткн дня: 
Вопросы персонала (продолжение): 
а) географическое распределение nерсонада Сек-

ретари ата : доклад Генерального Секретаря 
(продолжение); 

Ь) процент с.~уж ащих, работающих по срочным 
контрак rа ~1 . . . . . . . . . . 

с) другие попросы персонала 
Поправки к Положен11ю о персонале . • . . . . 

Пункт 66 повестки дня: 
Назначения дпя заполнения вакансий в вспомога

тельных органах Генеральной Ассамблеи (про· 
должение): 

• d) Комитете по пнвеспщиям: утверждение назна· 
че11 ий, сделанных Генеральным Секретарем . . 

е) Адм11н11стратив11ом трибунале Организации Объ· 
единенных Наций . . . . . . . . . . . . 

Финансовые последствия назначения Генерального 
Секретаря Организации Объединенных Наций 
(пункт 18 повестки дня) . . . . . . . . . . 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (продолжение): 

Стр. 

333 

339 

339 

339 

340 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата: доклад Генерального Секретаря 

· (Л/5270, А/С.5/933 и Corr.l, A/C.5/L.727 и 
Add.t и Corr.l, A/C.5/L.747/Rev.1, A/C.5/L.751, 
A/C.5/L.757) (продолжение) ; 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам (А/С.5/938, A/C.5/L.749 и Corr.1) 
( продол:щение) 

1- Г- н МАЛХОТРА (Непал) говорит, что пози
цня его делегации по вопросу о географическом 
распределении должностей в Секретариате осно
~ана на желании обеспечить добросовестность, 
Сеспристрастность II международный характер 
екретарната. Несправедливое распределение 

должностеii возникло из-за слишком узкого тол
кования последнего предложения пункта 3 ста
ты~ 101 Устава и из -за того что единственным 
Кр11 ' терием при предоставлении должностей rо-
с~дарствам-членам являлась шкала взносов в 
0 ыквовенный бюджет Организации Объединен
ных Наций . На шестнадцатой сессии Комитет 
~Ризнал, что такой подход явился главной при-
,1111ой с ф ч оздавшеrося несоответствия в reorpa и-
с еском распределении персонала, и согласился 
тем, что факторы членского состава II насе.1е-

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 959-е 
ЗАСЕдАНIЕ 

Среда, 28 ноября 1962 года, 

15 час. 15 мин. 

Нью-Йор" 

ния должны также пр111111матьсл во в1111ма1111е 

при определении желательноil кnоты . Идеальным 
фактором является только фактор членского 
состава, потому что он осноnан на пр111щ11пах 

Устава о международном характере Орrаннза
ции и суверенном рав11оправ1111 государств II по

то:.1у что этот фактор в равноil мере пр11ме1111м 
ко всем государствам-членам. Однако, как было 
указано в проекте резолюц1111 тринадцати госу

дарств, одним нз авторов которого стал на ше

стнадцатой сессии Непал 1, до тех пор пока трем 
факторам: членскому составу, 11аселе111110 и 

взносам не будет придано соответствующее зна
чение, существующее несоответств11е не может 

быть устранено. 

2. Непа.11 высоко ценнт ус11л11я Исполняющего 
обязанности Генерального Секретаря • у.11учшит1, 
географическое распределение персонала, пред

принятое им в течение короткого периода пре

бывания его на этом посту, и удовлетворен тем, 

что он признает (А/5270, пункт 13), что членст
во в Организации должно быть одним 11з основ
ных факторов, принимаемых во в11и111а1111е пр11 
подборе персонала, 11 что Секретар11ат II заинте
ресованные правительства должны сделать все 
возможное, чтобы в Секретариате были пред-, 
ставлены граждане всех государств-членов. Од
нако, пока ·предоставление должностей до сих 
пор делается согласно желательной квоте, 11с
ч11с.т~яемой на основе взносов, пр111щ1rп раве11ст
ва не может эффективно применяться. Поэтому 
представитель Непала возражает проТIIВ пред
положения, содержащегося в пункте 10 доклада 
Генерального Се1<ретаря (А/5270), что состав 
Секретариата может быть отрегутrрова11 путем 
11зыенения членства II поставленных задач, без 
применения решительных мер, прн ус.1ов1111. что 
для этого будет дано достаточное время. Такое 
предположение было бы обос11ован11ым тогда, 
когда была поставле11а задача обеспеч11ть более 
широкое географическое распределен11е до.1ж110_
стей, 110 это предпо.1 оже1111е 11е ю1еет под собон 
почвы, когда це.%ю является справед.1111nое гео
графическое распреде.r1е1111е персона.,а. 

3. С другой стороны, представ11те.1ь Непа.,а 
признает, что население не яв.,яется критерием, 
который может одинаково nрю1еняться ко всем 
государствам-членам, 11 он готов принять пред
ложение Генерального Секретаря ( тал1 же, 
пункт 23) о том, что фактор 11асе.1е1111я должен 

1 Официальные отчеты Генеральной ,1ссаJ1б.1еи, шест-
надцатая сессия, Приложения. пункт 64 nоnесткн .111я, 
доку~rент А/5063, пр11 .1оже1111е 11 . 

ззз 
.\ /C.5/SR.959 
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быть использован только как корректив для оп- .. зовать высший предел - 5 должностей, 
ределения желательной квоты должностей. То _: низший - 1 или 3 должности. 

а не 

же самое можно сказать и в отношении взносов. 

Крайне необходимо, чтобы членству и взносам 
придавалось большее значение . 

4. Генеральный Секретарь предложил (тад-t же, 
пункт 15), что минимальная квота для любого 
государства-члена, исчисляемая только на ос

нове членства, должна быть временно установ
лена от 1 до 5. Практически три должности, 
цифра, не превышающая верхнего предела пя~ 
ти, является, вероятно, средней цифрой, приме

нимой 1ю всем государствам-членам только на 
основе членства . Поэтому соответствующее зна
чение фактора членства не будет составлять 
331/ 3 процента, как предлагалось, а составит 20 
процентов, поскольку 330 должностей, не 550, 
из общего числа 1500 должностей, подлежащих 
географическому распределению, будут распре
делены на основе членского состава . Предста-· 
витель Непала указывает, что это не абсолютное 
и относительное значение, придаваемое любому 
из этих трех факторов, а именно членскому со
ставу, взносам и населению, которое существен

но повлияет на распределение должностей. На
пример, если, как предлагает Генеральный Се 
кретарь, только шесть процентов должностей 
будут распределены на основе фактора населе
ния как коррективноrо фактора, то тогда удель
ный вес фактора взносов будет превышать 60 
процентов; в действительности его удельный вес 
будет почти 74 процента - цифра, приведенная 
в формуле, предложенной Комитетом экспертов 
,в Обзоре деятельности и организации Секрета
риата 2. Кроме того, если будет значительно уве
личено число должностей, подлежащих геогра
фическому распределению, желательная квота 
по-прежнему будет влиять на тот факт, что взно
сам будет автоматически придаваться больший 
вес, в то время как значение других факторов 
останется без изменений. В самом деле, до тех 
пор пока не будет проведен пересмотр квоты, в ос
нову которой положено членство, 11 не будет при
даваться равное значение, насколько это прак

тически возможно, факторам членства и взно
сов, не может быть подлинно справедливого 
распределения персонала. Непал не будет наста
ивать на этой точке зрения, потому что Гене• 
ральный Секретарь специально подчеркнул, что 
минимальная I<вота от 1 до 5 должностей, в ос
нову которой положено членство; будет установ
лена временно, что свидетельствует о возмож

ности ее пересмотра в будущем . Однако пред
ставитель Непала был бы рад, если бы Директор 
Бюро кадров разъяснил точный смысл послед
него предложения пункта 15 доклада Генераль
ного Секретаря (А/5270), который был включен 
впоследствии в пункт lb постановляющей части 
совместного проекта резолюции (A/C.5/L.747/ 
Rev. l) . Он полагает, что это предложение дол
жно означать, что, применяя квоту от 1 до 5, 
Генеральный Секретарь будет стремиться исполь-

2 Там же, пункт 61 повестки дня , документ А/4776 . 

• 5. Поскольку регулирование процента служа
щих, работающих по срочным контрактам, яв 
ляется одним из средств , с помощью которого 

Генеральный Секретарь может улучшить гео
графическое распределение без ущерба для 
карьерных служащих, представитель Непала 
хотел бы, чтобы эти два вопроса были отраже
ны · в одном проекте резолюции . Делегация Непа
ла верит в целесообразность карьерной службьr 
и считает систему срочных контрактов 

средством, которое позволяет Генеральному Се
кретарю проявлять гибкость при наборе персо
нала и дает возможность государствам-членам 

высвободить своих граждан для кратковремен
ной службы в Секретариате к взаимной выгоде 
Организации и заинтересованных стран . Пред
ставитель Непала оставляет открытым вопрос о 
соотношении между срочными и постоянными 

контрактами: тот факт, что процент срочных 
контрактов уже достиг 25,4, не должен, однако, 
использоваться в качестве предлога для пре

кращения дальнейших назначений по срочным 
контрактам, если возникнет необходимость в та
ких назначениях. Собственно говоря, до тех пор 
пока минимум в пять должностей не будет за
полнен гражданами стран, которые недостаточ

но представлены, только на основе членства, 

граждане государств, квота которых уже запол

нена, должны назначаться на должности только 

по срочным контрактам . Когда каждое государ
ство-член заполнит свою квоту, может быть при
нято решение установить желаемое соотношение 

между служащими, работающими по срочным 
контрактам, и постоянным персоналом, если это 

будет признано необходимым. В настоящий же 
момент этот вопрос должен быть оставлен на 
усмотрение Генерального Секретаря . Так пред
ставитель Непала понимает пункт le постанов
ляющей части совместного проекта резолюции. 

6. На основании вышеизложенного делегация 
Непала не может поддержать чехословацкий 
проект резолюции в том виде, как он изложен 

в документе (A/,C.5/L.749 и Corr.l) . Она не раз
деляет мнения, выраженного в третьем пункте 

преамбулы , и считает, что пункты а и Ь поста
новляющей части нуждаются в существенных и 

квалифицированных поправках. 

7. Представитель Непала будет голосовать за 
совместный проект резолюции (A/C.5/L.747/ 
Rev. l) в целом, полагая, что предложение Гене
рального Секретаря относительно значения,при
даваемоrо фактору членства, как записано в 

пункте lb постановляющей части, носит времен: 
ный характер, и надеясь, что квота, о которои 

он специально говорил, будет увеличена . 

8. Сэр Александр МАКФАРУХАР (Директор 
Бюро кадров) говорит, что Комитету, возмож
но, будет интересно услышать некоторую инфор
мацию о процедуре пересмотра постоянных кон

трактов . Подготовительная комиссия Органи· 
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зации Объединенных Наций предложила, чтобы 
контракты. заключенные . на неопределенный пе
риод, подлежали пересмотру через каждые пять 

лет 3 и чтобы эта рекомендация была включена 
в резолюцию Генеральной · Ассамблеи . 13 (1). 
Однако этот пересмотр через каждые пять лет 
был прекращен в 1955 году, когда Генеральный 
Секретарь пришел к заключению, что контрак
Тi?I должны пересматриваться только ощш раз

в конце первых пяти . J1ет, прошедших с мМ1ента 

постоянного назначения. 

9. Его доводы состоят в следующем: а) перво
начальное постановление было составлено на 
основании практики работы Лиги Наций, со~ 
гласно которой постоянный персонал, назначае
мый на семилетний период, подлежал проверке; 
Ь) политика назначений, разработанная Орга
низацией Объединенных Наций, является суще
ственной гарантией для достижения • целей . пе
риодического пересмотра; с) пересмотр . кон
трактов через каждые пять лет не служит осно

ванием для прекращения действия 1<онтрактов , 
что ни в коем случае не является приемлемым 

для руководства Организации Объединенных 
Наций на все времена; d) бремя · расходов н 
административная ответственность будут значи
тельными и не оправдают ожидаемых результа

тов; е) принцип периодического пересмотра кон
трактов не . согласуется с концепцией постоя. н
ных назначений. 

10. Поэтому Генеральный Секретарь и предло 
жил пересмотреть Положение о персонале. Од
l!ако, поскольку это изменение привело к изме

нению одного из аспектов политики назначений 
персонала, Директор Бюро кадров хотел бы 
информировать Генеральную Ассамблею о сво
их планах. Консультативный комитет по адl\Ш· 
нистративным и бюджетным вопросам заявил, 
что он был удовлетворен тем, что гарантии, ре

комендованные Генеральным Секретарем, явля
ются достаточными для целей, которые должны 
были достигаться процессом официального пе
риодического пересмотра, и что будет достаточ
но, если вместо поправки к Положению о пер
сонале · Генеральная Ассамблея уполномочит 
Генерального Секретаря действовать по своему 
усмотрению, не соблюдая условий этого · поло
жения в тех случаях, когда это касается пере

смотров, проводимых после первого пересмотра 

назначений. Консультативный Комитет в своем 
докладе констатиров·ал, что его предложение 
было «продиктовано теми соображениями, что 
.1юбой пересмотр назначений является по су
ществу внутренним вопросом, решение которо

го должно быть доверено Генеральному Секре
тарю» 4. Пятый комитет согласился с тем, что 

дело пересмотра постоянных назначений должно 
решаться по усмотрению Генерального • Секре-

3 Доклад Подготовительной комиссии Организации Объ
единенных Наций (РС/20), глава VI!I, ,раздел 2, пункт 60. 
. • Официальные . отчеты Генера.1ьной Ассамблеи, деся
тая сессия, П р!fложения, пункт 56 по,ве-стки д11я, документ 
А/3036, пункт 13. • 

таря, и, хотя некоторые члены . Комитета счита
ли, что периодический пересмотр должен .прово
диться, больши!fство членов одобрило мнение 
Генерального Секретаря. 

11 . Касаясь вопроса о пункте 15 доклада Гене
рального Секретаря, поставле·нного представи
телем Непала, Директор Бюро кадров говорит, 
что всякая двусмыслица в предложении, о ко; 
тором идет речь, . устраняется вторь1i1 предложе
нием пункта I Ь постановляющей части совмест
ного проекта резолюции (A/C.5/L.747 /Rev. l), 
Генеральный Секретарь надеется довести число 
служащих, набранных от каждого · государства-. 
члена на основе членского состава, до пяти, как 

только это будет возможно. 

12. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ преJJ.лаrает членам Ко~ 
митета высказаться по мотивам голосования 

до того, как будут поставлены на голосование 
совместный проект резолюции (A/C.5/,L.747/ 
Rev. l) и поправки Украинской ССР и Польши 
(A/C.5/L.751 и A/C.5/L.757). 

13. Г-н МОЛЕРОВ (Болгария) говорит, что он 
будет голосовать за поправки Украинской ССР 
(A/C.5/L.751), потому что он не одобряет резо
люцию, составленную в . общих выражениях. 
Если эти поправки не будут приняты, он буде, 
голосовать за поправки Польши (A/C.5/L.757). 
которые определяют, что категория должностей 
G-5 в Центральных учреждениях должна быть 
отнесена к числу должностей, подлежащих гео
графическому распределению. Если этого не бу
дет сделано, то окажется · меньше возможностей 
изменить в лучшую сторону существующее не
соответствие в географическом . распределении, 
которое ставит западные страны в преимущест

венное положение ja счет восточ~оевропейских 
стран. Кроме того, поскольку работа служащих 
класса G-5 более важна и ответственна, чем ра
бота служащих категории специалистов более 
низкого класса, принцип географического рас
пределения должен, очевидно, быть распростра
нен и на эти виды должностей. • 
14. Отвечая на вопрос АЛЕКСАНДРИДИСА 
(Кипр), r~ н САНУ (Нигерия), выступающий от 
имени авторов совместного проекта резолюции 

(A/C.5/L.747/Rev;\), • говорит, что поправки 

Украинской ССР (A/C.5/L.751) неприемлемы, 
потому · что они лишают Генерального Секрета
ря той директивы, которую он просил ему дать. 

Поправки Польши . (A/C.5/L.757) . неприемлемы. 
потому что они существенно меняют суть сов

местного проекта резолюции, о которой было
достигнуто соглашение посл@ консультации со 

многими делегациями. • 
15. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
поправки Украинской ССР (A/C.5/L.751). 
Поправки Украинской ССР отклоняются 61 

голосо.м против 12 при 15 воздержавшихся. . 

16. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету 
проголосовать по пунктам поправки Польши 
(A/C.5/L.757). 



336 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

Поправка к пункту 1 отклоняется 53 голосами 
против 13 при 24 воздержавшихся. 

Поправка к пункту 2 отклоняется 57 гoлoca
Jtu против 11 при 25 воздержавшихся. 

По просьбе представителя Чехословакии про
водится пошtенное голосование поправки к 
пункту 3 а. 

В результате жеребьевки, проведенной Пред
седателем, Бразилия приглаtиается голосовать 
первой. 

Голосовали за: Болгария, Белорусская Совет
ская Социалистическая Республика, Куба, Чехо
словакия, Венгрия, Индонезия, Монголия, Поль
ша, Румыния, Украинская Советская Социали
стическая Республика, Союз Советских Социа
листических Республик, Югославия, Афгани
стан, Албания. 

Голосовали против : Бразилия, Бирма, Кам 
боджа, Канада, Цейлон, Чили, Китай, Колум
бия, Кипр, Дания, Доминиканская Республика, 
Эквадор, Малайская Федерация, Финляндия, 
Греция, Гондурас, Исландия, Индия, Иран, Ир
ландия, Израиль, Италия, Япония, Либерия. 
Нидерланды, Новая Зеландия, Норвегия, Паки
стан, Панама, Перу, Португалия, Южная Аф
рика, Испания, Швеция, Таиланд, Турция , Сое
диненное Королевство Великобритании и Север
ной Ирландии, Соединенные Штаты Америки, 
Венесуэла, Аргентина, Австралия, Австрия, 
Бельгия, Боливия. 

Воздержались: Камерун, Центральноафрикан
ская Республика, Чад, Конго (Браззавиль), 
Конго (Леопольдвиль), Дагомея, Эфиопия, 
Франция, Габон, Гана, Гвинея, Гаити, Ирак, 
Берег Слоновой Кости, Иордания, Ливан, Ли
вия, Мальгашская Республика, Мали, Маври
тания, Мексика, Непал, Нигер, Нигерия, Филип
пины, Руанда, Саудовская Аравия, Сенегал, 
Судан, Сирия, Того, Тунис, Объединенная Араб
ская Республика, Верхняя Вольта, Йемен, Ал
жир . 

Поправка к пункту За отклоняется 44 голоса
ми против 14 при 36 воздержавшихся. 

Поправка к пункту 3 Ь отклоняется 67 голо
сами против 12 при 12 воздержавшихся. 

По просьбе представителя Либерии проводит
ся поименное голосование поправки к пункту 4. 

В результате · жеребьевки, проведенной Пред
седателем, Соединенные Штаты приглашаются 
голосовать первыми. . 
Голосовали за: Албания, Болгария, Белорус

ская Советская Социалистическая Республика, 
Куба, Чехословакия, Венгрия, Монголия, Поль• 
ша, Румыния, Украинская Советская Социали
стическая Республика, Союз Советских Социа
листических Республик. 

Голосовали против: Соединенные Штаты Аме
рики, · Венесуэла, Австралия, Австрия , Бельгия, 
Бразилия, Канада, Цейлон, Чили, Китай, Ко-

лумбия, Кипр, Дания, Малайская Федерация, 
Финляндия, Франция, Гана, Греция, Гондурас, 
Исландия, Индия, Иран, Ирландия, Италия, 
Япония, Непал, Нидерланды, Новая Зеландия, 
Никарагуа, Норвегия, Панама, Португалия, 
Южная Африка, Испания, Судан, Швеция, Таи
ланд, Турция, Соединенное Королевство Велико
британии и Северной Ирландии. 

Воздержались: Верхняя Вольта, Йемен, Юго
славия, · Афганистан, Алжир, Аргентина, Боли
вия, Бирма, Камбоджа, Камерун, Центрально
африканская Республика, Чад, Конго (Бразза
виль), Конго (Леопольдвиль), Дагомея, Домини
канская Республика, Эквадор , Сальвадор, Эфи
опия, Габон, Гвинея, Гаити, Индонезия, Ирак, 
Израиль, Берег Слоновой Кости, Иордания, Ли
ван, Либерия, Ливия, Мальгашская Республи• 
ка, Мали, Мавритания, Мексика, Нигер, Ниге
рия, Пакистан, Перу, Филиппины, Руанда, Сау
довская Аравия, Сенегал, Сирия, Того, Тунис, 
Объединенная Арабская Республика . . 

Поправка к пункту 4 отклоняется 39 голоса,i,~и 
против 11 при 46 воздержавшихся. • 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает членам Коми
тета проголосовать раздельно по пунктам пере• 

смотренный совместный проект резолюции (А/С. 
5/L.747/Rev. l). 
Первый пункт преамбулы принuJtается 86 го

"zосами при 11 воздержавшихся, причем никто 
не голосовал против. 

Второй пункт преамбулы принимается 95 го
лосами при 2 воздержавшихся, причем никто не 
голосовал против. 

Третий пункт преамбулы принимается 83 го
лосами против 10 при 1 воздержавшемся. 

Четвертый пункт преа,ибулы принимается. 93 
голосаJщ против 1. 
П ятьи1 пун.кт преа,нбулы принимается 93 голо-

сами против 1. • 
Пункт 1 постановляющей части принuJtается 

82 голосами против 11 при 1 воздержавшеJtся. 
Пункт 2 постановляющей части приниJtается 

92 гoлocaJtu при 2 воздержавшихся, причем ни
кто не голосовал против. 

Пункт 3 постановляющей части принимается 
93 голосами при 1 воздержавшеJtся, причем 
никто не голосовал против. 

18. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает членам Коми
тета проголосовать по пересмотренному проекту 

резолюции (A/C.5/L.747/Rev.l) в uелом . 

По просьбе представителя Ирака проводится 
поименное голосование. В результате жеребьев· 
ки, проведен.ной Председателем, Мавритания 
приглашается голосовать первой. 

Голосовали за: Мавритания, Мексика, Непал, 
Нидерланды, Новая Зеландия, Никарагуа, Ни
гер, Нигерия, Норвегия, Пакистан, Панама, Пе
ру, Филиппины, Португалия, Руанда, Саудов-
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екая Аравия, Сенегал, Южная Африка, Испа
ния, Судан, Швеция, Сирия, Таиланд, Того, 
Тунис, Турция, Объедине,нная Арабская Респуб
лика, Соединенное Королевство Великобрита
нии и Северной Ирландии, Соединенные Шта-
1ъ1 Америки, Верхняя Вольта, Венесуэла, Йемен, 
Югославия, Афганистан, Алжир, Аргентина, 
Австралия, Австрия, Бельгия, Боливия, Брази
лия, Бирма, Камбоджа, Камерун, Канада, Цен
тральноафриканская Республика, Цейлон, Чад, 
Чили, Китай, Колумбия, Конго (Браззавиль), 
Конго ( Леопольдвиль), Кипр, Дагомея, Дания, 
Доминиканская Республика, Эквадор, Сальва
дор, Эфиопия, Малайская Федерация, Финлян
дия, Франция, Габон, Гана, Греция, Гвинея, Гаи
iИ, Гондурас, Исландия, Индия, Индонезия, 
Иран , Ирак, Ирландия, Италия, Берег Слоновой 
Кости, Япония, Иордания, Ливан, Либерия, Ли
вия, Мальгашская Республика, Мали. 

Голосовали против: Польша, Румыния, Укра
l!нская Советская Социалистическая Республи
ка, Союз Советских Социалистических Респуб

.лик, Албания, Болгария, Белорусская Советская 
Социалистическая Республика, Куба, Чехосло
вакия, Венгрия, 

Воздержались : Монголия, ИзраиJiь. 

. Пересмотренный проект резолюции (А/С.5 L. 
747/Reu.1) принилtается 84 голтами против 10 
.при 2 воздержавшихся. 
19. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
:ки) говорит, что его делегация голосова:1а за 
совместный проект резолюции в силу ряда при
чин. Во-первых, в тексте резолюции признается 
первостепенное зна·чение работоспособности, 
компетентности и добросовестности при подборе 
персонала, как этого требует пункт 3 статьи 101 
Устава, и тот факт, что эти соображения не 
противоречат справедливому географическому 

:распределению. Во-вторых, хотя в проекте резо
люции больше говорится об особом руководя
щем принципе для Генерального Секретаря, чем 
этого хотелось бы его делегации, она считает, 
что это согласуется с докладом Генерального 

'Секретаря (А/5270). На этом основании Соеди
ненные Штаты сняли свои поправки (A/C.5/L·. 
754) . Г-н Аллотт приветствует заверение, дан
ное на 956-м заседании представителем Брази
лии, выступавшим как один из авторов совме

-стного проекта резолюции, в том, что, хотя текст 

резоJiюции не охватывает всех предложений, 
внесенных Генеральным Секретарем, это вовсе 
не означает, что ав:rоры резотоции отрицательно 
относятся к какой-то части этого доклада. Как 
указал представитель Норвегии на том же за
седании, проект резолюции должен удовлетво0 

:рять требованию Генера:rьного Секретаря, по
скольку проект безоговорочно одобряет те части 
доклада Генерального Секретаря, о которых в 
нем не упоминается специально . В-третьих, про
'еКТ резолюции обеспечит добросовестность и не
·зависимость Секретариата и международной 
l{арьерной службы, ответственных только перед 
'Организацией. 

20. Наконец, делегация Соед~ненных Штатов 
полагает, что, рекомендуя, чтобы Генеральный 
Секретарь добивался более справедливого гео· 
графического распределения «в общих рамках 
его доклада (А/5270)», Комитет выражает ·поже
лание, чтобы он руководствовался своим докла~ 
дом в целом. Например , принимая во внимание 
фактор населения при географическом распре
делении должностей, как это записано в пункте 
69Ь его доклада, Генеральный Секретарь дол
жен также руководствоваться пунктом 25, в ко
тором он разъясняет, что население надо рас

сматривать не как обособленный фактор, а как 
корректив, регулирующий фактор взносов. 

21 . Г-н ПРАИС (Канада) говорит, что, прежде 
чем объяснить мотивы своего голосования, он 
хотел бы присоединиться к соболезнованиям, 
выраженным делегации Нидерландов на 958-м 
заседании Комитета в связи с кончиной Ее Ко
ролевского Высочества принцессы Вильгель
мины. 

22. Г-н !Прайс рад, что Комитет смог принять 
удовлетворительный проект резолюции . Его 
делегация голосовала за совместный проект ре
золюции, полагая, что, хотя проект подчеркива

ет лишь некоторые аспекты доклада Генераль
ного Секретаря (А/5270), опуская другие и вно
ся некоторые новые формулировки или принци
пы, Генеральный Секретарь получит свободу 
действий в соответствии со своим докладом . 

Делегация Канады предпочла бы конкретно 
одобрить доклад в целом, однако она голосова
ла за совместный проект резолюции, потому что 

он дает Генеральному Секретарю ясную дирек
тиву, о которой он просил. Делегация верит, что 
Генеральный Секретарь примет во внимание 
мнения, высказанные в ходе прений, вопросы, 
содержащиеся в его докладе, и директивы, 

сформулированные в проекте резолюции; очень 
важно, что ему будет предоставлена возможность 
проявлять значительную гибкость в действиях, 
которые он предпримет согласно Уставу и Пра
вилам о персонале. 

23. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что 
его делегация всегда поддерживала принцип 

набора карьерных служащих. Он голосовал про
тив поправок Польши (A/C.5/L.757), особенно 
против поправки в пункте За, потому что поль
ская точка зрения о географическом распреде0 

лении несовместима с карьерной службой. 

24. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль), объясняя моти
вы голосования , говорит, что его делегация голо

совала против или воздерживалась от голосо

вания по многим проектам поправок, потому что 

она голосовала по каждому предложению, руко

водствуясь исключительно соображениями их 
достоинств. Единственный критерий, которым 
руководствовалась делегация,- совпадение дан

ного предложения с Уставом. Она не принимала 
в расчет, от кого исходили предложение или . 

причины, на основании которых было сделано 
такое предложение. Основная цель совместного 
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проекта резолюции · занлючается в . том, чтобь1 

просто просить Генерального Секретаря дейст
вовать так, как он считает нужным, хотя проект 

излагает это довольно •сложным языком. Поэто
му его делегация сочла возможным воздержать

ся в отношении данного предложений. 

25. Г-н МАЛХОТРА (Непал), · объясняя свою 
позицию во время голосования, говорит, что его 

делегация голосовала против поправок Украин
ской ССР (A/C.5/L.751) к совместному проекту 
резолюции по определенным причинам. 

26. Что касается поправок • Польши (A/C.5/L. 
757), то делегация Непала воздержалась от 
голосования по одной из них - к пункту l, по
тому что делегация предпочла иную форму

лировку: «справедливое географическое распре• 
деление» и «основные соображения в отношении 
i1спользования персонала», хотя эти два поло

жения взаимно не исключают друг друга. Деле
гация воздержалась также от голосования по 

поправке к пункту 2, потому что, как предста
витель Непала объяснил раньше, предложения 
Генерального Секретаря носили предваритель
ный характер и он соответственно этому истол
ковал слова «в .общих рамках его доклада». 
Делегация Непала воздержалась также при го
лосовании по поправке к пункту 3 а, потому что 
она считает, что если географическое распреде
ление будет распространено на должности кате
гории G-5, тогда оно должно быть распростра
нено и на все подобные должности, а :Не только 
на должности в Центральных учреждениях. 
С другой стороны, делегация Непала голосовала 
против поправки к пункту 3 Ь, поскольку она 
считает, что просто не стоит просить Генераль
ного Секретаря принять во внимание три рас
сматриваемых фактора без всякой ссылки на их 
сравнительное значение. Делегация Непала 
также голосовала против поправки к пункту 4, 
потому что она поддерживает практику карьер· 

ных назначений. 

27. Г-н ДЕМЕТРОПУЛОС (Греция) напомина
ет, что на 957-м заседании он сказал, что его 
делегация поддержит любой проект резолюции, 
одобряющий предложения, содержащиеся в до

кладе Генерального Секретаря (А/р270) . Одна
ко его делегация голосов.ала против тех попра

вок, которые могут ограничить свободу дейст
вий Генерального Секретаря по выполнению 
его предложений. 

28. Г-н ТЕМПЛТОН (Новая Зе.1андия) говорит, 
что его делегация надеялась, что, возможно, бу
дет достигнуто согласованное мнение по обсуж
даемому вопросу. Однако очевидно, что не все 
делегации были в состоянии одобрить каждый 
пункт доклада Генерального Секретаря. В этих 
условиях совместный проект резолюции содер

жит такую широкую основу - в общих рамках 
доклада Генерального Секретаря, - насколько 
:это, по-видимому, возможно · обеспечить. По
э·тому делегация Новой Зеландии голосовала за 

nроект резолюции. 

29. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис), выступая от име, 
ни авторов совместного проекта резолюции, вы

ражает удовлетворение по поводу того, что он 

считает правильным и конструктивным в ходе 

прений. Во всяком случае он доволен, что взно
сы больше не рассматриваются как единствен
ный фактор, определяющий число граждан ка
кого-либо государства-члена, которые должны 
находиться на службе в Секретариате, и чт<1 
Комитет единогласно • признает значение член
ского _ состава как одного из факторов. Остается 
открытым вопрос о том значении, которое дол-

• жно придаваться старшим должностям в Секре
тариате; он надеется, что Генеральный Секре
тарь удвоит свои усилия, чтобы устранить серь-
езное несоответствие на этом уровне. 

30. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия), выступая к 
порядку ведения заседания, говорит, что он н~ 

собирается настаивать на том, чтобы проект ре
золюции его делегации (A/C.5/L. 7 49 и Corr. l ), 
был поставлен на голосование. На 954-м засе• 
дании Комитета он подробно изложил доводы 
его делегации в пользу принятия этого проекта 
резолюции; · эти доводы · до сих пор остаютёя в 
силе, но делегация Чехословакии решила снять 
свое предложение, так как оно не получило под• 

держки большинства. Однако она верит, что 
поддержка многими членами предложения а 

дальнейшем увеличении процента служащих~ 
работающих по срочным контрактам, будет от-. 
ражена в докладе Комитета. 

31. Ничто не может оправдать обвинения неко~ 
торых делегаций, будто предложения Чехосло
вакии преследовали цель уничтожить категорию. 

карьерных служащих или даже саму Органи
зацию. 

32. Г-н САНГВИАНА (Гвинея) говорит, что про-. 
ект резолюции Чехословакии был бы приемлем
для его делегации, потому что в нем признается 

необходимость повышения процента срочных 

контрактов и пересмотр постоянных контрактов . 

через каждые пять лет. 

33. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, что про, 
ект резолюции Чехословакии явился одним из 
наиболее важных предложений, внесенных на 
рассмотрение· Пятого Комитета на его текущей 
сессии, так как в нем предусматривается далеко . 

идущая политика; Предложение это было снято, 
однако весьма важно, чтобы не создавалось: 
какого-либо непонимания насущных проблем. 
Очевидный мотив, побудивший делегацию Чехо
словакии внести свой проект резолюции, состо

ял в' том, чтобы облегчить решение проблемы 
географического распределения. Такое же впе
чатление создалось и у других делегаций. Одна-, 
ко внимательное изучение прений показывает, 
что истинная цель состоит в том, чтобы изме
нить основной характер Секретариата, преобра- . 
зовать его в канцелярскую машину, управляе
мую служащими, которым созданы все условия 
для службы, представляющей собой не что иное, 
как переходную ступень в их национальной 
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1<арьере. Некоторые делегации ясно заявили об 
этом: и советские и польские представители ска

зали, что они выступают против самой концеп
ции карьерной службы. Чехословацкий проект 
резолюции не был продиктован только или глав
ным образом простым желанием улучшить гео

·графическое распределение. Определенная груп
па делегаций использует проблему географиче 

·ского распределения как рычаг, с помощью 

}{оторого они хотят изменить структуру Секре0 

·тариата таким образом, что это, как он счита
ет, будет неприемлемо для большинства госу
дарств-членов. 

-34. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия), используя 
свое право на ответ, категорически отвергает 

"Необоснованные обвинения представителя Авст
lJалии. Делегация Чехословакии представила 
проект резолюции, потому что она считает не

обходимым поступить таким образом по причи-
1Jам, о которых она говорила на 954-м заседании. 
Нет ·никаких других мотивов, кроме тех, которые 
упомянуты в ее прежних заявлениях. 

с) Другие вопросы персонала 

ПОПРАВКИ К ПОЛОЖЕНИЮ О ПЕРСОНАЛЕ 
(А/С.5/932) 

"35. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что после кон
сультаций с :Консультативным комитетом Гене
ральный Секретарь принял решение не вносить 
на рассмотрение свои поправки к Положению о 
персонале до восемнадцатой сессии. Поэтому 

'ОН предлагает :Комитету не предпринимать в 
настоящее время никаких шагов по данному 

-nопросу. -

П редложение прин.uJ.tается. 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

liазначения для заполнения вакансий во вспо
могательных органах Генеральной Ассамблеи 
(продолжение) *: 

,d) Комитете по инвестициям: утверждение на
значений, сделанных Генеральным Секрета
рем (A/5188/Rev.1) 

·з6. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание :Ко
митета на документ A/5158/Rev.l, в котором под
робно перечислены назначения, сделанные Гене
"J)альным Секретарем в членский состав Коми
тета по инвестициям по консультации с Консуль

·тативным комитетом. Согласно статье XXV ПQ
ложения об Объединенном пенсионном фонде 
Организации Объединенных Наций, такие на
значения подлежат утверждению Генеральной 
Ассамблеей, и поэтому он предлагает, чтобы 
Пятый комитет рекомендовал Генеральной Ас

·самблее принять следующий проект резолюции : 

«Ген.еральн.ая Ассамблея . 

утверждает сделанные Генеральным Секре
тарем назначения г-на Б. К. Неру, r-на IОджина 
Блэка и r-на Жака Рёфа членами :Комитета по 

• Перенесено с 949-го заседания_ . 

инвестициям, г-на Неру на тре>;rодичный срок 
начиная с I января : 1962 года и г-на Блэка и 
г-на Рёффа на срок по 31 декабря 1964 года 
включительно» . . 
Предложение прин.илtается. 

37. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
ки) воздает должное памяти г-на У11льяма 
Фиске Фрэзира, который, служа многие годы в 
:Комитете по инвестициям, посвятил всего себя 
защите интересов Организации Объединенных 
Наций. 

е) Административном трибунале Организации 
Объединенных Наций (А/5159, A/C.5/L.752, 
A/C.5/L.753) 

38. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на записку Генерального Секретаря (А/ 
5159), в которой подробно сообщается о трех 
вакансиях, подлежащих заполнению в Админи
стративном трибунале Организации Объединен
ных Наций. Одна вакансия освободилась в те: 
чение 1962 года в результате отставки одного 
из членов Трибунала. Председатель предлагает 
Комитету принять участие в голосовании по 

двум кандидатурам, выдвинутым для назначе

ния на эти вакансии (A/C.5/L.752). 
По приглашению Председателя г-н. Крафт 

( Дания) и г-н. Альварадо ( Венесуэла) исполня
ют обязан.н.ости счетчиков голосов. 

Проводится тайное голосование. 
Число избирательных бюллетеней • 
Число бюллетеней, призн.ан.н.ьtх н.едейст-

вительн.ыJ.tи 

Число бюллетеней, призн.ан.н.ых дейст
вительными 

Число воздержавшихся при голосова-

нии 

Число членов, участвовавших в голосо-

вании 

Требуемое большинство голосов 
Число полученных голосов: 

г-н Игнасио - Пинта (Дагомея) 
r-н Тарази (Сирия) 

90 

2 

88 

о 

88 
45 

51 
37 

Г-н. Луи Игн.асио - Пин.то (Дагомея) как по
лучивший требуеJ.юе большинство голосов реко
лtен.дуется КомитетоJ.t для н.азн,ачен.ия членоJ.t 
Админ.истративн.ого трибун.ала ОР_ган.изации 
Объедин.ен.н.ых Наций н.а трехгодичн.ыи срок, н.а
чин.ая со дн.я его избрания и по 31 декабря 1964 
года. 

39. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что две другие 
вакансии в Административном трибунале осво
бодятся l января 1963 года в результате окон
чания срока службы двух членов Трибунала. 
Он предлагает Комитету проголосовать по двум 
кандидатурам, которые были выдвинуты для на-
значения на эти вакансии (A/C.5/L.753). . 
П O приглаtцен.ию Председателя г-н, Крафт 

(Дан.ия) и г-н Альварадо ( Венесуэла) исполня
ют обязанности счетчиков голосов. 
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Проводится тайное голосование. 
Число избирательных бюллетеней 86 
Число бюллетеней, признанных недей-
ствительными О 

Число бюллетеней, признанных дейст-
вительными 86 

Число воздержавшихся при голосова-
нии 2 

Число членов, участвовавших в голосо-
вании 84 

Требуемое большинство голосов 43 
Число полученных голосов: 

г-н Барка (Соединенные Штаты Аме-
рики) 80 

лорд Крук (Соединенное Королевст-
во Великобритании и Северной Ир-
ландии) 78 

Г-н Джейлtс У. Барка (Соединенные Штаты 
Алtерики) и лорд Крук (Соединенное Королев
ство Великобритании и Северной Ирландии) 
как получившие требуемое большинство голосов 
реколtендуются Комитетом для назначения чле
налtu Административного трибунала Организа-

ции Объединенных Наций на трехлетний срок 
начиная с 1 января 1963 года. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ НАЗНАЧЕНИЯ ГЕНЕ, 

РАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИ, 

НЕННЫХ НАЦИИ (ПУНКТ 18 ПОВЕСТКИ ДНЯ)** 

40. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что он полу-. 
чил письмо от Председателя Генеральной Ас
самблеи от 28 ноября 1962 года относительно 
назначения Генерального Секретаря. Поскольку
этот пункт повестки дня может иметь финансо
вые последствия, Председатель Генеральной: 
Ассамблеи просит Пятый комитет расСJ\rотреть 
его в первую очередь . Поэтому он (Председа
тель) предлагает немедленно передать этот во
прос Консу.пьтативному комитету. 

Предложение прини,иается . 

Заседание закрывается в 18 час. 20 мин. 

** Назначение Генера .1 ьноrо Секретаря Орrаннзаuи И:· 
Объединенных Наций. 
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Председатель: ~-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ НАЗНАЧЕНИЯ ГЕНЕ

РАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИ

НЕННЫХ НАЦИЙ (ПУНКТ 18 ПОВЕСТКИ ДНЯ)* 
( А/5321) (продолжение) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает Комитету, что 
он получил письмо Председателя Генеральной 
Ассамблеи от 28 ноября 1962 года (А/5321, при
ложение), касающееся пункта 18 повестки дня, 
относительно назначения Генерального Секре
таря Организации Объединенных Наций. Пред
седатель Генеральной Ассамблеи сказал, что 
оклад и надбавки Генерального Секретаря ос
тались без изменений с 1946 года, в то время 
как оклад и надбавки вице-секретарей в Секре
тариате Организации Объединенных Наций, 
членов Международного Суда и руководителей 
специализированных учреждений были пере

смотрены. Поэтому Председатель Генеральной 
Ассамблеи попросил Пятый комитет в срочном 
порядке рассмотреть возможные финансовые 

последствия этого вопроса, до того как он бу
дет вынесен на пленарное заседание. С согла
сия Пятого комитета этот вопрос был рассмот
рен Консультативным комитетом по администра
тивным и бюджетным вопросам. 

2. Консультативный комитет в пункте 4 своего 
доклада (А/5321) заявляет, что некоторые ас-

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 960-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Пятница, .30 ноября 1962 года, 

11 час. 05 мин. 

Нью-Йорк 

пекты вопросов, затронутых в данно:м пункте, 

еще требуют тщательного изучения. Желательно, 
чтобы это изучение было завершено до оконча
ния сессии, с тем чтобы Генеральная Ассамблея 
могла принять резолюцию об условиях назначе
ния Генерального Секретаря . Пятый комитет, 
возможно, будет просить Консультативный ко
митет провести такое изучение. 

3. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консультатив
ного комитета по административным и бюджет-

, ным вопросам) говорит, что Консультативный 
комитет самым подробным образом уже рас
смотрел вопросы, поставленные в пункте 4 до
клада, но тем не менее он информирует Кон
сультативный комитет, что Пятый комитет вы
ражает пожелание, чтобы он продолжил изуче
ние данного вопроса. 

4. Во французском тексте доклада Консульта
тивного комитета подзаголовок «Autres condi
tions d'emploi» должен быть заменен подзаго
ловком: «Autres conditions de nomination». 

5. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, поскольку нет 
никаких других предложений, чтобы Пятый ко
митет рекомендовал Генеральной Ассамблее 
одобрить предложения, сделанные Консульта
тивным комитетом в пунктах 2-4 его доклада 
(А/5321), а также информировал Генеральную 
Ассамблею, что в случае принятия такого ре

шения дополнительные финансовые затраты со
ставят 10 ООО долларов в год. 
Предложение принимается. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ
ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТОРЫМ КОМИТЕТОМ 
В ДОКУМЕНТЕ А/5316 ПО ПУНКТУ 36 ПОВЕСТКИ 

ДНЯ** (А/5320, А/С.5/947) 

6. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Коми
тета на документ А/,С.5/947, в котором говорится 
что если • Генеральная Ассамблея одобрит про
ект резолюции, представленный Вторым коми
тетом (А/5316, пункт 27), то Генеральный Се
кретарь потребует дополнительных ассигнова
ний в сумме 1 432 ООО долларов по разделу 2' 
(Специат,ные сессии и • конференции) бюд
жетной сметы на 1963 финансовый год, в то 
время как сумма в 230 ООО дол_ларов, необхо
димая в l 964 году на типографские расходы, 
будет включена в раздел 2 первоначальной 
бюджетной сметы на 1964 год. 

• Назначение Генерального ·Секретаря Организации ** Вопрос о созыве международной конференщш по 
Объединенных Нациil . проблемам торговли . 

341 A/C.5/SR.960 
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7. В своем докладе (А/5320) Консультативный 
комитет выражает мнение, что на проведе1-ше 

Конференции Организаций Объединенных На
ций по торговле и развитию могут потребовать
ся дополнительные расходы в сумме 1,3 милли
она долларов в 1963 году, или на 132 ООО дол
ларов меньше суммы, испрошенной Генераль

ным Секретарем, плюс расходы в 1964 году, 
которые должны быть определены в сумме 
200 ООО долларов на печатание документов о 
различных исследованиях, докладов Заключи
тельного акта и протоколов . Комитет также ука
зывает, что смета на 1963 год будет сокращена 
на 56 ООО долларов , если окажется, что в треть
ей сессии Подготовительного комитета нет не-
обходимости. • 

8. Ввиду отсутствия других предложений Пред
седатель предлагает Пятому комитету информи
ровать Генеральную Ассамблею, что принятие 
проекта резолюции, представленного Вторым 
комитетом, приведет к дополнительным расхо

дам примерно в сумме 1,3 миллиона долларов 
в 1963 финансовом году и 200 ООО долларов в 
1964 финансовом году и что если окажется, что 
в третьей сессии Подготовительного комитета 
нет никакой необходимости, то смета на 1963 
финансовый год будет сокращена на 56 ООО дол
ларов . 

Предложение принимается. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.l, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.t, А/5280, А/ 
5299, А/5309, А/5312, А/С.5/919, А/С.5/925, 
А/С.5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и 
Corr.l, А/С.5/935, А/С.5/937, А/С.5/942, А/С. 
5/945, А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/950, А/С. 
5/951, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, 
A/C.5/L.736, A/C.5/L.743, A/C.5/L.748, А/С. 
5/L.756, A/C.5/L.758, A/C.5/L.759) (продолже
ние) *** 

Контролирование и оrраннчение ·документации 
(А/С.5/950) 

9. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что доклад Ге
нерального Секретаря (А/С .5/950) был с~став
лен по просьбе Пятого комитета, которыи во 
время пятнадцатой сессии просил Генерального 
Секретаря представить на семнадцатои сессии 
новые доклады, включая оценку осуществления 

резолюции 1272 (XII) Генеральной Ассамблеи в 
отношении состояния документации 1• При со
ставлении соответствующих разделов своего ос

новного доклада о бюджетной смете на 1963 фи
нансовый год (А/5207) Консультативный коми
тет принял во внимание настоящий доклад 
Генерального Секретаря. 

*** Перенесено с 958-ro заседания . 
' Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, пятнад• 

цатая сессия, Приложения, пункт 50 повестки дня , доку, 

мент А/4611, пункт 8d. 

10. Г-н КЭРТИС (Австралия) приветствуе; 
весьма обстоятельный доклад, подготовленныи 
Генеральным Секретарем, по важному вопросу 
о контролировании и ограничении документа

ции, но сожалеет, что этот доклад не дает деле

гациям ясного представления о важности этой 

проблемы и ее бюджетных аспектах. Было бы 
полезно, если в следующем докладе Генерально
го Секретаря содержалось бы больше статисти
ческих данных о расходах на подготовку раз

личных документов. 

11. Что касается качества документации, то 
представитель Австралии хотел бы сказать, как 
высоко ценит его делегация работу сотрудни
ков , ведущих протоколы на английском языке. 

Подготовка кратких отчетов - это самая дели
катная задача, требующая значительных знаний 
широкого круга вопросов, а также и умения су

дить здраво. Кроме того, не так легко подгото
вить краткие отчеты, которые удовлетворяли бы 
все 100 делегаций. 

12. Г-н ШАЦКИй (Союз Советских Социали
стических Республик) отмечает, что вопрос о 
контролировании и сокращении документации 

включался в повестку дня заседаний Пятого ко
митета в течение многих лет и что Консульта
тивный комитет не раз имел возможность кри
тиковать и выносить рекомендации по улучше

нию положения. 

13. Хотя советская делегация одобряет меры, 
предложенные Генеральным Секретарем по со
кращению объема документации (А/С.5/950), 
она считает, что они еще недостаточны . Это пол
ностью подтверждается высказываниями и кри

'Гическими замечаниями Консультативного ко
митета в ряде пунктов его основного доклада 

Генеральной Ассамблее (А/5207, пункты 90, 98, 
104, 248, 250, 251 и 255). Консультативный ко
митет правильно указывает, что объем публика
ций Организации Объединенных Наций, ее спе
циализированных учреждений и других между
народных организаций становится настолько 

огромным, что значительная часть документов 

может оказаться непрочитанной. Как указывает 
Консультативный · комитет, было бы желатель
но, чтобы Секретариат Орrаниз-ации Объеди
ненных Наций рассмотрел и определил, какие 
публикации утратили свое значение и стали не

нужными (А/5207, пункт 251). 

14. Советская делегация особенно одобряет за
мечания , сделанные Генеральным Секретарем в 
пункте 16 его доклада (А/,С.5/950). Конечно, 
важно сократить количество документов, многие 

из которых никем не читаются, за исключени

ем лиц, ответственных за их составление, пере

вод перепечатку и издание. Секретариат Орга
низ~ции Объединенных Наций должен избежать 
публикации различных документов, в которых 
нет абсолютно никакой необходимости . 

15. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
благодарит Генерального Секретаря за доклад 
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который он подготовил для Комитета, но сожа
леет, подобно представителю Австралии, что до
клад не содержит полных сведений о расходах на 
подготовку документов. Однако надо надеяться, 
что в следующем докладе на этот счет будет 
представлена более полная информация . 

16. Делегация Соединенного Королевства счи
тает, что Комитет не должен ограничиваться 
принятием во внимание доклада Генерального 
Секретаря, как, по-видимому, предполагается в 
последнем пункте этого документа. Делегация 
Соединенного Королевства полностью сознает, 
что расширение деятельности Организации Объ
единенных Наций, увеличение числа вспомога
тельных органов и продолжающийся рост член
ского состава делают контроль над документа

цией более и более трудным, однако она не мо
жет присоединиться к тому мнению, что, исходя из 

всего этого, рост документации является не 

только необходимым, но и оправданным. Для 
де,1еrаций все труднее становится даже просмо
треть, а не только изучить бесчисленное множе

ство документов, которые публикуются, и поэто
му необходимо решительно поддержать предпри
нимаемые попытки взять документацию под кон- . 
траль и ограничить ее публикацию. 

17. Комитет по контролю и сокращению доку
ментации рекомендовал в своем докладе, что 

все органы Организации Объединенных Наций 
должны включить вопрос о контроле и ограни

чении документации в повестку дня их очеред

ной сессии 2. Кроме того, делегация Соединен
ного Королевства надеется, что Пятый комитет 
в своем докладе призовет все органы изучить 

этот вопрос серьезно и не подходить к нему, как 

к обычному делу. 

18. Пятый комитет также одобряет все замеча
ния, сделаннь1е Консультативным комитетом в 
его главном докл аде, обоснованность которых 
была правильно подчеркнута представителем 

Советского Союза. 

19. ' Г-н Ходжес приветствует Генерального Се
кретаря, Бюро контролера и Бюро обслужива
ния конференций в связи с предпринятыми ими 
упорными усилиями по контролю и ограниче

нию документации, усилиями, которые должны 

быть поддержаны и продолжены. 

20. Г-н КИХАНО (Аргентина) также считает, 
что документация - это одна из сфер деятель
ности, где можно и должно провести максимум 

экономии. Доклад Генерального Секретаря 
(А/С.5/950) снова показывает, что в этом отно
шении предстоит еще многое сделать. Хорошие 
примеры приведены в пунктах 24 и 25 об огра
ничении документ,щии, которые могут быть из
менень1 в результате соблюдения дисциплины и 
в соответствии с директивами Генерального 
Секретаря. Несмотря на несколько пессимисти
ческое заключение Генерального Секретаря, со-

2 Там же, тринадцатая сессия, Приложения, пункт 51 
nовесткн дня, документ А/3888, пункт 27е. 

держащееся в пункте 48, можно еще многое 
сделать в этом отношении. 

21 . В Секретариате есть систем а редакционно
го контроля, который, по-видимому, осуществля -
ется вполне удовлетворительно, но делегация 

Аргентины хотела бы знать, делаются .пи теперь 
какие-нибудь шаги по усилению этого контроля 
и имеет ли, например, каждый департамент или 
бюро эксперта, ответственного за просмотр тек
стов с целью их наибольшего сокращения. 

22. Подобно предыдущим ораторам, представи
тел ь Аргентины хотел бы получить более полную 
информацию по этому вопросу, в частности 
большее число статистических таблиц. Однако 
он сомневается в необходимости требовать от 
Секретариа-та подготовки годового отчета. Се
кретариат уже имеет общие директивы, изло
женные в резолюции 1272 (XIII) Генеральной. 
Ассамблеи и в докладах; на которых основывает
ся резолюция 3. Следовательно, дело просто в 
реализации этих директив (которые по-преж
нему правильны) самым наистрожайшим обра
зом. Если Генеральный Секретарь будет пред
ставлять доклад по этому вопросу через год, то 

этого будет вполне достаточно. 

23. Г-н ФЕНОЧИО (Мексика) также обеспокоен 
тем, что международные организации проявили 

тенденцию к расширению публикации своих до
кументов. Необходимо соблюдать . постоянную 
бдительность, чтобы не допускать публикации 
ни одного документа, старого или нового, до тех 

пор, пока не выяснится, что это совершенно не

обходимо. В этой области должна также прово
диться политика строгого ограничения расши
рения публикаций. 

24. Было бы желательно, чтобы Комитет полу
чил доклад Генерального Секретаря по этому 
вопросу на восемнадцатой сессии, а затем впол
не достаточно иметь такого рода доклад через 

каждые два года. 

25. Г-н БРЭйДИ (Канада) говорит, что увели
чение числа документов, публикуемых Органи
зацией Объединенных Наций, становится источ
ником некоторого беспокойства. Он приветствует 
Генерального Секретаря в связи с представлени
ем им доклада (А/С.5/950) . Хотя он согласен в 
пункте 48 с изложенной точкой зрения Гене
рального Секретаря о том, что неко~орое увели
чение документации оправдано ввиду расшире

ния деятельности Организации, тем не менее он 
разделяет мнение, выраженное представителями 

Австралии и Соединенного Королевства. 

26. Если Комитет сможет регулярно получать 

статистические данные о документации, в осо

бенности о публикациях, которые, возможно, 

следует сократить или ограничить, то это будет 
весьма полезно . Постоянное внимание должно 
быть также уделено соотношению между коли-

з Там же, документы А/3888 и А/3921 . 
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чеством издаваемых документов и числом кон

ференций, заседаний комитетов и •• различных 
специализированных учреждений. Вообще гово
ря, проблема документации _ должна по-прежне
му встречать серьезное внимание со стороны 

Генерального Секретаря, делегаций и Комитета 
по контролю и сокращению документации. 

27. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что доклад Ко
митета охватывает все замечания, сделанные в 

ходе прений, и считает, что Комитет должен 
принять к сведению доклад Генерального Секре
таря (А/С.5/950). 

Предложение принимается. 

ПУНКТ 12 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Доклад Экономического и Социального Совета 
(глава XIV) (А/5203) 

28. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что глава 
XIV доклада Экономического и Социального Со
вета (А/5203) относительно финансовых послед
ствий мер, принятых Советом на его 33 11 34 
сессиях, была передана Пятому комитету для 
рассмотрения и доклада . 

29. Пункты 737, 738 и 741 этой главы касаются 
координации подготовки рабочих программ и 
определения годовых ресурсов - проблемы, ко
торую Комитет уже рассмотрел. 

30. Комитет уже принял решения в первом чте
нии по большинству финансовых запросов на 
1962 и 1963 годы, о которых упоминается в пун
кте 739 доклада Совета, и займется остальными 
запросами, когда он будет принимать решения 
о бюджетных расходах во втором чтении. 

31. Пункт 740, который касается расходов по 
части V (Специальные программы) обыкновен
ного бюджета, также широко обсуждался Коми
тетом, и по этому вопросу была принята специ
альная резолюция. 

32. Поэтому Председатель предлагает Комитету 
поручить · Докладчику сообщить Генеральной 
Ассамблее о мерах, принятых по обсуждаемым 
проблемам. 

Предложение принилшется. 

ПУНКТ 72 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Международная школа Организации Объединен-
ных Наций (А/5308, А/5319, A/C.5/L.762) 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ сообщает Комитету, что 
Индия должна быть отнесена к странам, поддер

живающим проект резолюции A/C.5/L.762. 

34. Сэр Сусанта де ФОН СЕ КА (Цейлон), пред
ставляя проект резолюции A/C.5/L.762, внесен
ный Аргентиной, Цейлоном, Данией, Францией, 
Ганой, Индией, Ливаном, Польшей и Соединен
ными Штатами Америки, напоминает, что на 

предыдущих сессиях Комитет всегда выражал 
надежду, что Попечительский совет Междуна
родной школы найдет достаточно средств на 
постройку постоянных помещений и создаст из 
пожертвований фонд. В 1959 году Генеральная 
Ассамблея решила в резолюции 1439 (XIV) ока
зать школе такую финансовую помощь, какую 
она считает необходимой на пятилетний период, 
и на основе этой резолюции Ассамблея решила 
отпустить в 1961 году дотацию школе в сумме 
50 ООО долларов. 

35. Доклад Генерального Секретаря (А/5308) 
является вполне удовлетворительным, а доклад 

Попечительского совета, приложенный к этому 
документу, свидетельствует о самом высоком 

уровне деятельности школы, которая постоянно 

стремится достичь высших целей Организации 
Объединенных Наций. Школа в особенности 
нуждается в помощи Организации Объединен
ных Наций на текущей сессии. Доклад Попе
чительского совета показывает, что школа гото

ва купить земельный участок, на котором она 
сможет построить постоянные помещения и, 

возможно, скоро будет в состоянии создать из 
пожертвований фонд. Кроме того, в результате 
строгой экономии был значительно сокращен 
дефицит, причем в ряде случаев пришлось пойти 
на очень большие жертвы. Поэтому делегация 
Цейлона надеется, •что, учитывая ·все сказанное, 

Комитет примет проект резолюции A/C.5/L.762. 

36. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что отношение его делегации к школе 

хорошо известно, в принципе делегация возра

жает против финансирования независимой шко
лы из обыкновенного бюджета Организации 
Объединенных Наций. Имеются другие каналы, 
например, ЮНЕСКО. Эта организация, по-види
мому, более подходит для этого. Тем не менее 
делегация Соединенного Королевства приветст
вует тот факт, что Попечительский совет и Ге
неральный Секретарь достигли в 1962 году зна
чительных успехов в подыскании земельного 

участка и необходимых средств для постройки 
постоянных помещений и создания фонда путем 
сбора пожертвований, который сделает школу 
независимой в финансовом отношении. Поэтому 
его делегация благодарит всех, кто помог до

стичь таких результатов. Однако делегация же
.r1ает указать Попечительскому совету, что он не 
должен надеяться на получение помощи из 

обыкновенного бюджета Организации Объеди
ненных Наций по истечении пятилетнего срока, 
упомянутого в резолюции 1439 (XIV), и поэтому 
все усилия должны быть направлены на сокра
щение дефицита ,,о истечения этого срока. 

37. Делегация Соединенного Королевства отме
чает, что большое число детей, посещающих 
школу,- это дети сотрудников представительств 
пли членов делегаций Организации Объединен
ных Наций. Она считает неправильным, что Ор
ганизация Объединенных Наций должна из сво
его обыкновенного бюджета покрывать расходы 
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l!a образование детей членов представительств 
и делегаций. 

38. Касаясь проекта резолюции A/C.5/L.762, де;, 
-11егация считает, что, хотя есть некоторые осно

вания для оправдания помощи школе в покры

'rии дефицита, образовавшегося в текущем учеб
ном году, вклад Организации Объединенных 
Наций не должен покрывать весь дефицит. 
В 1961 году Организация Объединенных Наций 

-ассигновала школе 50 ООО долларов, тогда как 
дефицит превысил 70 ООО долларов. Кроме того, 
пятилетний период, определенный в резолюции 
1439(XIV), почти истек, и поэтому Попечитель
ский совет должен знать, что ему следует все 
меньше и меньше рассчитывать на помощь Ор
ганизации Объединенных Наций. Сокращение 
дефицита по сравнению с предыдущим финан
-совым годом должно, естественно, привести к 

-сокращению ассигнований Организации Объеди-
ненных Наций. Поэтому делегация Соединенного 
Королевства хотела бы, чтобы пункт 3 постанов
-11яющей части проекта резолюции был изменен, 
'С тем чтобы можно было получить ассигнование 
в сумме 45 ООО долларов. 

39. Консультативный комитет указывает также 
(А/5319, пункт 9), что некоторые дополнитель
ные затраты на юридическое оформление и ар
:хитектурные работы в дальнейшем будут учте
ны в связи с составлением подробного плана 
новой школы, однако Комитет не уточнил их 
сумму. Для этой цели проект резолюции преду
сматривает ассигнование в сумме 20 ООО долла
ров, однако ввиду отсутствия информации о 
фактических потребностях его делегация назы
вает сумму в 15 ООО долларов. 

40. Г-н АЛЛОТТ (Соединенные Штаты Амери
l<И) приветствует докл~ды о достигнутых успе
хах, представленные Генеральным Секретарем и 
Попечительским советом. Делегация Соединен
ных Штатов считает очень важным, чтобы щко
ла как можно скорее перешла на самостоятель

ный баланс, и уж конечно к концу пятилетнего 
ПеJ)иода, упоминаемого в р.езолюции 1439(XV) 
Генеральной Ассамблеи. Г-ну Аллотту приятно 
отметить, что в ближайшем будущем школа бу
дет получать частные взносы. Хотя проект резо
.JJюции п·редусматривает ассигнование Организа
ции Объединенных Наций в сумме 20 ООО дол
ларов на реализацию планов постройки посто
янных помещений школы, делегация Соединен
ных Штатов хотела бы пояснить, что такие рас
·ходы должны как можно скорее покрываться за 

счет добровольных взносов. Уже приняты надле
жащие меры, направленные на сокращение до 

:минимума дефицита, и делегация Соединенных 
Штатов надеется, что они и впредь будут реши
тельно проводиться, чтобы Соединенным Шта
-там не пришлось в будущем покрывать такие 

дефициты. 

41. Правительство Соединенных Штатов с удо
влетворением отмечает помощь, оказанную мэ

ром города Нью-Йорка и губернатором штата 

Нью-Йорк, в подыскании земельного участка 
для Ш!(ОЛЫ, и теперь оно испытывает уверенность 

в е~ будущем. . 

42. Международная школа очень нужна д"ипло
матам и служащим Секретариата, живущим в 
Нью-Йорке, и поэтому r-н Аллотт призывает 
представителя Соединенного Королевства не 
настаивать на своем предложении о сокраще

нии ассигнований1 поскольку в любом случае 
предполагается, что Организация Объединенных 
Наций не будет делать взносы школе по исте
чении пятилетнего периода, который определен 
резолюцией 1439(XIV). 

43. Г-н ГРЕС (Чили) говорит, что его делега
ция всегда проявляла большой интерес к Меж
дународной школе Организации Объединенных 
Наций, которую она рассматривает как одно из 
самых важных достижений Организации; в свя
зи с этим г-н Грее напоминает, что школа весь
ма обязана преданности и энтузиазму покойного 
Бенжамина Коэна . Чилийская делегация уже 
заявила, что Организация Объединенных Наций 
не должна ослаблять своих усилий в деле при
влечения финансовой помощи со стороны учреж
дений в Соединенных Штатах или в странах За
падной Европы, которые заинтересованы в раз
витии образования и распространении культуры. 
Он был рад прочитать сообщение в газетах, что 
шведский фонд готов преподнести Международ
ной школе Организации Объединенных Наций 
крупный дар, и приветствует Попечительский со• 
вет школы в связи с усилиями, которые он пред

принял, чтобы найти реальное решение пробле
мы, являющейся причиной беспокойства для 
делегаций. Делегация Чили будет голосовать за 
предложенные школе ассигнования. 

44. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, чтоеrо 
делегация была всегда озабочена тем, чтобы 
помочь Международной школе Организации 
Объединенных Наций; она голосовала за резо
люцию 1439 (XIV), предусматривающую финан
совую помощь школе в течение пяти лет. · Рост 
членского состава определенно усилит значение 

школы, которая является большим удобством 
для граждан государств-членов, прибывающих 
в чужую страну. На шестнадцатой сессии деле
гация Австралии выразила беспокойство по по
воду незначительных успехов школы и того об
стоятельства, что она пока еще не может счи

тать себя независимой в финансовом отношении. 
К счастью, с тех пор как был найден участок 
для постоянных помещений школы, ее дефицит 
значительно сократился и стали поступать круп

ные денежные пожертвования. 

45. Резолюция 1439(XIV), очевидно, представ
ляла собой чисто временную меру, и делегация 

Австралии считает, что финансовая помощь, ко
торую школа получала в соответствии с данной 
резолюцией, должна прекратиться как можно 

скорее, по крайней мере по истечении пятилетне- . 
го срока. Делегация Австралии вообще соглас
на с замечаниями представителя Соединенного 
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Корол~вства. Однако достигнутый недавно ре
альныи прогресс, по-видимому, свидетельствует 

о начале новой фазы и дает основание верить, 
что скоро школа не будет нуждаться в финан
совой помощи Организации. Поэтому Комитет 
может поддержать предпринимаемые в настоя

щее время Генеральным Секретарем и Попечи
тельским советом школы шаги - принятие ре

золюции (A/C.5/L.762), которая представлена 
Комитету. Он надеется, что представитель Сое
диненного Королевства также сочтет возможным 
голосовать за этот проект резолюции, будучи 
осведомлен, что его замечания будут отражены 
в докладе Комитета. 

46. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что он 
испытывает особенное удовлетворение тем, что 
достигнут значительный успех, потому что его 
делегация является одним из авторов проекта 

резолюции, которую Генеральная Ассамблея 
приняла в 1959 году [резолюция l439(XIV)]. 
Ассамблея должна с удовлетворением отметить 
результаты, достигнутые благодаря усилиям Ге
нерального Секретаря и Попечительского сове
та школы и благодаря содействию самой шко
лы. Однако предстоит еще многое сделать, и, 
чтобы поддержать Генерального Секретаря и 
Попечительский совет, Аргентина присоедини
лась к другим делегациям, представляющим про

ект резолюции (A/C.5/L.726), который полно
стью согласуется с резолюцией l439(XIV). Ка
саясь замечаний представителя Соединенного 
Королевства, г-н Кихано разъясняет, что авто
ры проекта резолюции, внося предложение, от

носительно того, что Генеральная Ассамблея 
должна делать ассигнования школе, более или 
менее равные размеру предполагаемого дефи
цита, исходиJiи из того факта, что школа сдела
ла огромные усилия, . чтобы сократить свой де
фицит, идя на значительные жертвы, и больше 
ничего уже не сможет сделать. Поэтому г-н Ки
хано не может одобрить ассигнование, как это 
предлагает представитель Соединенного Коро
левства. 

47. Г-н КИТТАНИ (Ирак) приветствует Гене
рального Секретаря и Попечительский совет 
школы, которые достигли значительных успехов · 

за последний год, и говорит, что делегация Ира
ка поддержит проект резолюции. Главная цель, 
поставленная Генеральной Ассамблеей в 1959 
году,- это получение подходящего постоянного 

помещения и создание фонда из средств, прине

сенных в дар школе. Теперь есть все основания 
верить, что эти цели будут скоро достигнуты и 
что фонд пожертвований будет вполне достаточ
ным для того, чтобы школа обосновалась в но
вом помещении и больше не нуждалась в помо

щи со стороны Организации. 

48. Г-н Киттани надеется, что представитель 

Соединенного Королевства не будет настаивать 
на своем предложении. Хотя дефицит, по общему 
признанию, значительно сократился, это стало 

возможным благодаря увеличению пособий на 
образование и в результате отмены бесплатных 

завтраков. Поэтому было бы нежелательно со:' 
кращать размер ассигнований, как это . предла:
гают авторы проекта резолюции. 

49. Г-н МОРРИС (Либерия) считает, что Гене
ральная Ассамблея имеет благоприятную воз
можность поощрить добровольные взносы в. 
Международную школу. Делегация Либерии, ко
торая всегда с интересом следила за успехам1t 

школы, поддержит проект резолюции в том ви

де, в каком он представлен. 

50. Г-н КВАО (Гана) говорит, что он надеется, 
что проект резолюции; одним из авторов кото

рого была его делегация, будет принят значи-:
тельным большинством голосов. Су~1ма годовой 
субсидии Генеральной Ассамблеи Международ
ной школе постоянно сокращалась с 1959 года~ 
Кроме того, из доклада Генерального Секрета
ря очевидно, что разрешена не только проблема_ 
подыскания земельного участка для строитель

ства постоянного помещения школы и создания 

фонда пожертвований, но что заметный успех: 
достигнут в области постановки учебного про
цесса в школе и ее управлении. Следует привет
ствовать Попечительский совет в связи с тем, 
что он нашел пути к сокращению дефицита. 

51. Разделяя позицию представителя Соеди
ненного Королевства, представитель Ганы на
деется, что, принимая во внимание достойные 
похвалы усилия, которые предпринимает школа, 

чтобы стать независимой в финансовом отноше
нии, представитель Соединенного Королевства 
не будет настаивать на своем предложении п 
проголосует за проект • резолюции. В заключе
ние представитель Ганы воздает должное Гене
ральному Секретарю, Попечительскому совету, 
городу и штату Ныо-йорк и всем тем, . кто ока
зал школе финансовую помощь. 

52. Г -н БРЭйДИ (Канада) говорит, что он дово
лен достигнутыми успехами и сокращением де

фицитн школы. Когда была поставлена на голо
сование резолюция 1439 (XIV), предусматриваю
щая оказание помощи школе в течение пятн 

лет, канадская делегация голосовала против по

ложения о финансовой помощи и воздержалась 

пр11 голосовании резолюции в целом. Ряд деле
гациi'i выскnзал то же мнение, что и делегация 
Канады. За 1952-1962 годы Генеральная Ас
самблея оказала школе помощь в сумме около 

305 ООО долларов. Делегация Канады не может 
согласиться с тем, чтобы Генеральная Ассам
блея продолжала оказывать финансовую по
мощь Международной школе Организации Объ
единенных Наций . Делегация разделяет мнение 
представителей Соединенного Королевства 11 

Австралии по этому вопросу и надеется, что ее 

позиция найдет свое отражение в докладе Ко
митета. Однако, поскольку достигнутые успехи 
дают возможность надеяться, что школа сможет 
скоро перейти на самостоятельный баланс, он 
готов голосовать за про('кт резолюции. 

53. Г-н КРАФТ (Дания) присоединяется к за
меч·аниям представ1iтеля Цейлона. Главная про-
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блема, которую школе надо было решить преж
де всего,- это новое помещение; содержание 

помещения , в котором находится школа в насто

ящее время, обходится исключительно дорого . 
В принципе г-н Крафт поддерживает точку зре
ния представителя Соединенного Королевства, 
но, поскольку Международная школа вскоре, 
по-видимому, сможет обходиться без финансовой 
помощи со стороны Организации, он призывает 
представителя Соединенного Королевства не 
предлагать каких-либо поправок к данному про
екту резолюции . 

54. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) считает, что 
проект резолюции отвечает действительным тре
бованиям. Колумбийская делегация поддержи
вает его и надеется, что он будет принят едино
rласно. 

55. Г-н МАЛХОТРА (Непал) благодарит Гене
рального Секретаря, Попечительский совет шко
.JIЫ и власти города Нью-Йорка за все, что они 
сделали для Международной школы. Он пони
мает опасения, выраженные представителем 

Соединенного Королевства, однако считает, что 
принципиальный вопрос финансовой ·помощи был 
разрешен принятием резолюции 1439 (XIV) , и 
-он надеется, что школ а станет независимой в 
финансовом отношении в конце пятилетнего 

периода, предусмотренного в этой резолюции . 

56. Г-жа ГЕНДЕРСОН (Председатель Попечи
'Тельского совета Международной школы) бла• 

годарит Комитет за похвалу в адрес Попечи
тельского совета в .связи с его докладом и,. ре

зут:,татами, достигнутыми им за последний год. 

Она, в свою оtJередь, хотела бы поблагодарить 
Генерального Секретаря и его коллег, должно
стных лиц муниципалитета города Нью-Йорка и 
штата Нью-Йорк за их постоянную помощь. 
Представитель Чили сослался на информацию, 
которая появилась в прессе; эта информация не 
совсем правильная , и Секретариат надеется в 
ближайшее время опубликовать более подроб
ные сведения. Г-жа Гендерсон хотела бы также 
отметить, что расходы соответствовали поступ

лениям, которые были относительно небольши
ми, отчасти потому, что в некоторых случаях 

юристы и архитекторы выполняли работу для 
школы бесплатно. 

57. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что проект резолюции, представленный 
Комитету, по-видимому, получит поддержку 
большинства членов Комитета. Он благодарит 
те делегации, которые в принципе поддержали 

его позицию,. и готов пойти им навстречу и го
лосовать за предложение, понимая, конечно, что 

мнение, которое он высказал, будет отражено в 
докладе Комитета. 

Совместный проект резолюции (A/C.5/L.762) 
принимается единогласно. 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мин. 
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Обязательства членов, согласно Уставу Орrани- -
-зации -Объединенных Наций, в отношейии . фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и операции 
Организации в Конго: консультативное заклю
чение Международного Суда (А/5161, А C.sj 
L.760, A/C.5/L.761 и Add.1) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ поздравляет У Тана от 
имени Комитета с единодушным из,бранием на 
пост Генерального Секретаря и заверяет его в 
том, что Комитет 01<ажет ему в,сяческое содейст
вие в выполнении его _ задач. Для Комитета яв
ляется большой честью принять у себя У Тана в . 
качестве Генерального Секретаря, так же как 
на шестнадцатой сессии для него •было большой 
честью приветствовать У Тана в качестве Ис• 
полняющего обязанности Генерального Секре
таря. 

2. ГБНЕРАЛЬНЫй СЕКРЕТАРЬ напоминает, 
что Генеральная Ас•самблея в своей ·резолюции 
1731 (XVI) 6т 20 декаiбря 1961 ·года просила 
Международный Суд дать консультативное за
ключение относительно того, являются ли неко

торые расходы, утвержденные Ассамблеей в свя
зи с операциями Организации Объединенных 
Наций в Конго и на Среднем Востоке, «расхо
да ми Организации» по смыслу пункта 2 статьи 
17 Устава. Комитету также известно, что в сво
ем заключении от 20 июля 1962 года, принятом
болышинством голо·сов, Суд ответил утвердитель
но на этот вопрос 1. Теперь настало время для 
Комитета рассмотреть ето заключение. 

1 Некоторые расходы Организации Объединенных Наций 
(пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заключение 
от 20 июля 1962 года: /. С. J. Reports 1962, р. 151, препро
вождено членам Генеральной Ассам,блеи меморандумом 
Генера.%ного Секретаря (А/5161) . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 961-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Понедельник, З декабря 1962 года, 

15 час. 20 мин. 

Нью-Йор1' 

3. Генеральный Секретарь надеется, что Пятый 
комитет в своей рекомендации Ассам·блее по
следует издавна установиншейся традиции, сог
ласно которой каждый главный ор-ган Органи
зации Объединенных Наций уважает и поддер
жива-ет взгляды, резолюции и решения других · 
главных органов ·в их сферах ком,петенцни. По
ступить иначе на этот раз означало бы не только 
нарушить традицию, которой СJ1едqвали во -всех 
прежних случаях, когда д_ело каса:1ось консуль
тативного за-ключения Суда, но и нанести удар 
авторитету и пре·стижу как Международного Су
да, так и 'Г€неральной Асса~rблеи в вопросе, 
имеющем жизненно важное значение для буду• 
щего Организации Объединенных Наций . 

4. Нее члены Комитета, несомненно, обратили 
внимание на то, что .Суд в самом начале своего 
заключения проводит различие между вопросом 

о том, являются ли некоторые расходы «расхо

дами Организации», и вопросом о принципах 
распределения этих расходов. Суд ответил ут~ 
вердительно на первый из этих вопросов. В от
ношении второго вопроса в заключении Суда 
ясно говорится, что Ассамблея не обязана рас
пределять расходы, связанные с операциями по 

поддержанию мира таким же образом, как и 
расходы по обыкновенному бюджету, и что Ас
самблея может устанавливать такую шкалу 
взносов для покрытия расходов ·по этим опера

циям, к~кая представляется правильной и спра
ведливои при данных обстоятельствах. Генераль
ный Секретарь уверен, что Комитет будет иметь 
в виду это различие при рассмотрении данного 

вопроса . Из · сказанного следует, что вопрос о 
распределении расходов будет целесообразнее 
рассмотреть на более ,поздней стадии. -

5. Финансовая проблема Организации, чем по 
существу и является стоящий перед Комитетом 
вопрос,-0то жизненно важная проблема . Ор
ганизация Объединенных Наций, представляю
щая собой банкрота в финансовом отношении, 
была ·бы неэффективной Организацией, если 
только она вообще смогла ·бы существовать в 
таком положении. Таким образом, этот финан
совый вопрос, можно сказать, выходит за пре: 
делы политических разногласий. Все государ
ства, представленные в Организации Объединен
ных Наций так или иначе ·пришли к выводу, что 
Организация полезна и даже необходима в сов
ременном мире. Генеральный Секретарь наде
ется, что Комитет ~будет рассматривать во-прос 
исходя из этих сообра-женнй. 

6. Во введении ,к своему годовому 

работе Организации (A/5201/Ad-d. l) 
докладу о 

Генераль-

349 А;С.5/SR . 961 
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ный Секретарь выразил искреннюю надежду и :. 
веру в то, что ·правитель,ства гщ·ударств-члеt~ов; 

которые осознают неО'бходимую роль Организа
ции в современном мире, •примут надлежащие 
~1еры для решения ее финансовых проблем. да~ 
лее, в своем выступлении на 1182-м пленарном 
заседании Генеральной Ассамбл1'и по случаю 
его из1брания Генеральный Секре1 арь напомнил 
членам Ассам:б.т1еи, что, как он заявил перед от
крытием нынешней сессии - Ассамблеи, его сог
ласие остаться на посту ГенераJi ьного Секретаря 
на следующий срок будет отчасти зависеть от 
~перспекти·вы стабильности этой в•сfмирной орга 
низации в качестве могучего факrора мира», и 
призвал -правительства всех государств-членов, 

признавших ,пользу Ор·ганизации, содействовать 
решению финансовых ·проблем во имя того, что
бы в будущем эффективность Организации не 
оказалась серьезно ·подорванной. Генеральный 
Секретарь вновь обращае'Гся с этим призывом,. 
будучи убежден, что решения Пятого комитета 
помогут преодолеть финаисовые затруднения 
Организации и явятся свидетельством веры Ко
митета в ее будущее 2. 

7. Г-н _ ПРАйС .(Канада) хочет з:~верить Гене
рального Секретаря, что делегация Канады _ ока
жет ему всемерное содействие в выполнении его 
»елегких обязанностей. Все делегации сознают 
цёобходимосrь -_ поставить _ 1финанс·ирование Ор
rаниза·ции Объединенных Наций на более проч
ную основу. В то время ка1к между»ародная об
становка, по-видимому, ·благоприятствует со 
трудничеству, ~осударств?~члены должны при
нять меры к тому, чтобы усилия Организации 
Объединенных Наццй не были сведены -IJa нет 
из~за отсутствия средств. Проекты резолюций, 
цред•ставленные ·группой делегаций, в число ко
,:орых входит и Канада (A/C.5/L.760 и A.C.5/L. 
76.1 и Add. l), •преследуют эту цель. До сих •пор 
разногласия в отношении основных правовых 

аспектов данного вопроса препятствовали осу

ществлению всех -попыток найти метод финанси
рования операций по поддержанию мира. По
этому ,пришлось ,прибегнуть к ' специальным и 
временным решениям, результаты которых изве

стны. Поскольку Рабочая группа пятнадцати по 
изучению административных и бюджетных ме
тодов Организации Объединенных Наций не 
смогла разрешить вапрос 3, Пятый комитет, соз
навая, что Генеральная Ассамблея нуждается в 
авторитетном юридическом руководстве, предло

жил Генеральному ,Секретарю за'Просить кон
сультативное заключение у Международного Су
да 4. Рассмотрев соответствующую документа
цию и -сообщения ряда правительст-в, а также 
засл}"шав устные заявления, Международный 

2 Полный текст заявления Генерального Секретаря бы.~ 
распространен в .. качестве документа А/С.5/952 и содер
жится в Официальных отчетах Генеральной Асса,1.1блеи, 
семнадцатая сессия, Приложения, .пункт 64 повестки дня. 

3 См. Официальные отчеты Генеральной Асса,11блеи, 
шестнадцатая сессия, Приложения, _ пункт 62_ повестки дня, 
документ А/4971, пункт 47. • 

4 Та,11 же, документ А/5062, пункт 34. 

Суд ответил утвердительно на вопрос, являются 
ли расходы по операциям Организации Объеди
неюiых Наций в Конго и на Среднем Востоке 

.«расходами Организации» по смыслу пункта 2 
• ст-атьи 17 Устава Организации Объединенных_ 
Наций. • 

8. До настоящего времени -Генеральная Ассам-б- • 
лея относилась с - уважением к консультативным 
заключениям Международного Суда. Нарушить 
эту традици,ю - значит бросить тень на репута
цию Суда и отказаться от существующей ныне 
тенденции к уважению правовых норм в между

народных делах. Это не единственная причина. 
в•следствие которой авторы проекта резолюции 
АК,.5/L . 760 надеются, что их предложение будет 
поддержано значительным большинством. Они 
надеются также, что это предложение заложит 

основы , для плодотворного изучения ф,инансовых 
процедур, которые должны будут :применяться 
в ,будущем для покрытия расходов по поддер
жанию мира. Заключение Суда рассеяло соr.iне
ния некоторых ·государств-членов в отношении 

законности -методов, применяемых для финанси
рования расходов на ЧВС и ОНУК. Если это 
заключение _будет ·принято, то Ассамблея _сможет ' 
предложить Рабочей группе . пятнадцати возоб
новить свою . ра1боту, в результате ·которой, по 
всей вероятности, будет найдена приемлемая 
формула для р.аспределения этих расходов среди 
rосударств ~членов , __ 

9. До ·сих пор каждая важная операция Орга
низации Объединенных Наций по поддержанию 
мира рассматривалась • как особый случай. · И 
применявшиеся при этом методы •были приемле-: 
мы не для всех государств-членов. Это объясня
ет, •почему дебетовое сальдо по ЧВС и ОНУК 
составило более 112,5 _ миллиона долларов на 
18 сентЯ'бря .1962 года. Бели существующая си
стема будет сохранена, то любая операция по 
поддержанию мира, которую Организация Объ
единенных Наций, возможно, ·предпримет в бу~ 
дущем, лишь ухудшит ее финансовое положение 
и еще более затруднит выполнение основной за
дачи Организации Объединенных Наций - под• 
держание международного мира и ,безопасно
сти, Существует мало надежды на значитель
ные улучшения в экономической и социальной 
областях, если не будут обеспечены мир и без
опасность. Авторы ·проекта резолюции о воссоз
дании Ра1бочей группы пятнадцати (A/C.5/L.761 
и Add. l) считают, что Р а1бочая ·группа может те
перь двигаться вперед и делать полезную рабо
ту, поскольку ей уже не будут мешать, как это 
было в 1961 году, расхождения ·во взглядах на 
законн9сть финансовых _ обязательств государств
членов в отношении расходов на чвс и он~к. 
ЧтОiбы облегчить деятельность Рабочей группы 
пятнадцати, правительства могли бы назначить 
для участия в ней тех же лиц, которых они на• 
значили в 1961 году. Идея авторов проекта ре
золюции заключается в том, чтобы Рабочая 
группа пятнадцати специально за•нялась опера
циями по •поддержанию мира, связанными с 
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большими расхода-ми, другими словами, оперэ 0 

циями ЧВС и расходами, связанными с . ОНУК. 
В ,пункте З постановляющей части проекта резо
люции Рабочей группе -пятнадцати предлагается 
представить свой доклад как можно •скорее, но 
не позднее I апреля 1963 года. Таким образом, 
она будет иметь в своем распоря·жении лишь 
OKOJ.IO трех месяцев; этот ·срок может показать

ся слишком коротким для той работы, которую 
ей предстоит проделать. Однако, хотя в 1961 году 
группе и не удалось р~зрешить вопрос, который 
пришлось передать в Суд, она тем не менее про
вела ·подготовительную работу, что позволит ей 
в сравнительно короткий сро·к изьi•скать r.1етоды 
покрытия расходов по операциям, связанным с 

' поддержанием мира . Прежде всего, она должна 
сьсредоточить • свое внимание на вопросе о 
распределении расходов среди _ государ·ств-чле
нов . Наконец, •поскольку финансовое положение 
Организации еще боJ1 ее ухудшилось, -становитtя 
все более ' необходимым · выра1ботать приемлемые 
методы финансирования . Кроме того, Генераль
на~ - Ассамблея должl"!а будет в недалеком буду
щем принять решение , по вопросу _ О: финан•сиро, 
в_ании 0тих ()пераций. , • • 

10. -В заключение ·г-н Прайс говорит, ч_то -абсо
лютно не(16ходимо отказаться от мероприятий 
iid hoc 'и выработать приемлемые м·етоды. Два 
представленных проекта резолюции дополняют 
друr ' 'друга и . предлагают в логической последо
вательности ' . мер~nр~iятия, . которь1е приведут _ К 
решению проблемы, стоявшей в течение некото
рого времени перед Ортанизацией Объединен
ных Наций. 

11. Г-н ЛАННУIНГ (Дания) напоминаеt, что на 
шестнадцатой сессии, в ходе которой он имел 
удовольствие ·пригласить Генеральноr9 Секре
таря · принять участие в работе Пятого комитета, 
он сказал, что, rto его убеждению, Генеральный 
Секретарь внесет новый значительный вклад в 
дело развития Организации Объединенных На'
ций : За прошедший год г-н Ланнунr еще более 
укрепился в своем мнении, которое подтвержда

е1ся фактом • еди нодушного избрания Генераль
ного Секретаря . Оратор просит, чтобы очень 
важное заявление , с которым ' •Генеральный Сек
ретарь только что выступил в Комитете, было 
воспроизведено в качестве официального доку
мента Комитета 5. 

12. Правительство Дании, придающее большое 
значение вопросу, рассматриваемому -Комитетом, 
представило Международному Суду письменное 
заявление 6 по этому вопросу. Оно указало в 
этом ·заявлении, что нс-прашиваемое консульта

тивное заключение должно содержать ответ 

только на один вопрос: являются ли некоторые 

•5 Полный текст заявления Генерального Секретаря был 
распространен .в качестве документа А/С .5/952 и содер
жится в Официальных отчетах Генеральной Асса~tблеи, 
сеА1надцатая сессия, Приложения, пункт 64 повестки дня. 

' /. C. J. Pleadings, Некоторые расходы Организации 
Объединенных Наций (пункт 2 статьи 17 Устава), 
рр , 137-165. 

расходы ·«расходами Организации», и что Суду 
не предлагается принять решение относительно 
распределения этих расходов. Поэтому утверди
тельный ответ Суда не налагает на Генера:1ь

:ную Аосамблею обязательства распределить все 
категории расходов ·согласно той же шкал;} 
взносов. Про'блема толкования -статьи 17 Уста
ва ·- это не только вопрос о сотнях миллионов 

долларов, хотя -для многих государств-членов, 

включая Данию, этот ас'Лект •проблемы имеет 
немаловажное значение. Не будет .преувеличе
нием сказать, что _ в данном- случае решается во

прос о роли и эффективности Организации Объ
единенных Наций. 

13. Две крупные операции, предпринятые на 
Среднем Вастоке и -в Конго, с.пошбствуют ста
билизации положения, •представляющего угро
зу всеобщему миру. Разумеете-я, они должны 
быть завершены как можно скорее, но решение 
об их прекращении следует принимать _ исходя из 
политических соображений; а · ни в коем случае 
не из финансовых. Поэтому его правительство 
встретило с удовлетворением консультативное 

заключение Суда, 'согласно которому указанные 
расходы являются «ра,сходами Организации» по 
смыслу пункта 2 статьи 17 Устава. Суд не сог
ласился с утверждением, что в пункте I статьи 
17 rо·ворится только об «административном бюд
)кете», а также ·С утв~рждением, что пункт 2_ ста
ТЫI 1·1, ка-к и статьи 24 и 4-1, ограничивает 11ра
,ь Генеральной Ассамблеи фи~~нсировать меро
лринятия по обеспечению мира и безопасности_ 
Правитель~тв-о Дании ,принимает заключение 
Суда. Поскольку это не налагает никаких юри
дических обязательств на Генеральную Асс.ам·б
лею или на госудаР'ства -члены, процедура, ·кото

рой следует Суд, и характер его ответа долж
ны быть одинаковыми, .независимо от того, дает 

ю1 он консультативное заключение или выносит 

решение. Получив авторитетное юридическое ру
ководство, о ·котором она просила, Генеральная 
Ассамблея, естественно , должна . принять заклю
чение Суда, как это рекомендуют сделать авто
ры - причем в их число входит и Дания - первого 
проекта резолюции, представленного Коми
тету (AfiC.5/L.7,6O) . Любое решение ~противопо
ложного характера подорвало бы ,престиж глав
ного судебного орган а Организации Объединен
ных Наций. Следует во что бы то ни стало из
бегать того, чтобы политический орган, такой 
как -Генеральная Ассамблея, присваивал себе 
функции апелляционного суда и считал себя бо
лее ком,петентным давать заключения по право

вым вопросам, чем Международный Суд. Когда 
в мае 1948 года по просьбе Генеральнои А·ссамб
леи Суд дал консультативное заключение о 

приеме государства в Организацию Объединен
ных Наций 7, делегации скандинавских стран не 
голосовали за резолюцию •Генеральной Ассамб
леи. Тем не менее Дания полагала, что она дол-

1 Прием государства в Организацию Объединенных На
ций ( статья 4 Устави), консультативное заключение: 
/ . С. J. Reports 1948, р. 57. 
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жна считаться ,с заключением Суда. Точно так 
же государства-члены должны теперь признать, 

что расходы, о которых идет речь, являются 

«расходами Организации» по смыслу пункта 2 
статьи 17 Устава. Обстоятельства могут потре
бовать от Организации проведения других опе
раций по поддержанию мира. · Вопрос о характе
ре и объеме этих операций должен будет ре
шаться в зависимости от конкретной О'бстановки, 
однако компетентный ортан, который будет при
нимать решение, должен будет иметь гарантию 
того, что Организация Объединенных Наций 
ра•сполагает достаточными средствами для осу

ществления ,предложенной операции. Финансиро
вание путем добровольных взносо·в вносит эле
мент неустойчивости в деятельность Организа
ции, и финансируемые таким образом операции 
имеют тенденцию • в-се более ~превращаться из 
операций Организации Объединенных Наций в 
операции определенных государств. При этом 
решающую роль могут играть национальные иf!

тересы, а общие интересы могут отступать на 
второй план. По причинам, только •что изложен
ным г-ном Ланнунгом, делегация Дании стала 
также одним из авторов второго проекта резо
люции, представленного Комитету (A/C.5/L.761 
и Add .. l). 

14. В заключение г-н Ланнунг вновь подчерки
вает то большое значение, какое делегация Да
нии придает консультативному заключению Су
да, и выражает надежду, что государства-члены 

,примут это за·ключение. 

15. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что военные и политические ас
пекты проблемы Конго должны рассматривать
ся в каком-либо другом органе, а не в Пятом 
комитете. Г-н Ключник надеется, ч-то, несмотря 
на ра•схождения во мнениях относительно 

средств и методов, члены Комитета откликнут
ся на настоятельный призыв Генерального Сек
ретаря, который в день его избрания со всей 
серьезностью ·подчеркнул необходимость быст
рого решения проблемы Конго и финансовой 
проблемы Организации Объединенных Наций. 

16. Как подчеркнул юрисконсулы государствен
ного департамента в своем абращен.ии к Меж
дународному Суду, вопрос о «некоторых расхо
дах Организации Объединенных Наций» явля
ется самым важным из когда-либо стоявших пес 
ред Судом 8. Здесь затрагиваются такие вопросы 
основополагающего характера, как роль между

народного права и соблюдение его норм, авто
ритет Международного Суда, отношение Гене
ральной А•ссамблеи к Суду, способность Орга
низации Объединенных Наций поддерживать 
мир, целостность Организации в финансовом 
отношении. 

17. Ряд правительств представили Суду пись
менные заявления с изложением своих взглядов 

по рассматриваемому вопросу; девять госу-

г !. С. J. Pleadings, Некоторые расходы Организации 
Объединенных Наций (пункт 2 статьи 17 Устава), р. 413. 

дарств-членов участвовали в устном производст

ве Суда, причем Советсюiй Союз впервые при
нял уча•стие в таком устном производстве . Этн 
факты свидетельствуют о важности полученного 
консультативного заключения. Теперь, когда 
разъяснен смысл юридического положения, Ор . 
ганизация Объединенных Наций должна дейст
вовать, · если она не хочет отказаться от перво

очередной и основной цели Устава , как она оп
ределена в ;пункте l статьи 1. 

)8. Делегация Соединенных Штатов является 
одним из авторов двух проектов резолюций, в 

первом из которых (At1C.5/L.760) я<:но го·ворится, 
что А•ссам~блея прИ'нимает заключение Суда по 
вопросу, пред<:та·вленному на ее рассмотрение; 

во втором проекте (A/C.5/L.761 и Add.1) пред
.1аrается воссоздать Ра•бочую группу -пятнадцати 
для рассмотрения методов финансирования в 
будущем операций Организации Объединенных 
Наций по поддержа·нию мира, снязанных с 
большими расходами. 

·19: В .постановляющем пункте первого проекта 
резолюции Я{:НО говорится; что Ассамблея при 
мет за·ключение Суда только по конкретному во
просу, представленному на его рассмотрение. 

Приняв этот проект резолюции, Ассамблея не 
выскажет суждения относительно заключения 

Суда, ибо в обязанности Ассамблеи, поскольку 
она не обладает юридическими полномочиями, 
не ·входит рассматривать, одобрять или крити·ко
вать это заключение. Только Суд правомочен ус
танавливать и толковать законы. 

20. В отличие от решения консулыати·вное за
ключение не имеет обязательной силы, так как 
в судопроизводстве, связанном с консультатив

ными заключениями, отсутствуют стороны, на 

которые могло бы •быть возложено обязатель
ство следовать указаниям Суда; однако это не 
означает, что такое заключение является менее 

анторитетным юридическим актом, ·как на это 

указывали некоторые юристы в связи с различ

ными другими делами, ра•збиравшимися в Суде. 
Так, например, согла•сно сэру Джеральду Фитц
морису, Ассамблея, получив ко'Нсультати·вное 
заключение Суда, может ·принять или· отвергнугь 
его, но она не может заявцть, что Суд неправ с 
юридической точки зрения или что она не сог

ласна с его выводами, та·к как Ассамблея не 
правомочна соглашаться или не со·глашаться с 

Судом по юридическому вопросу, поскольку 
Суд - ·высший авторитет в вопросах междуна
родного права, и его выводы являются, безус
ловно, авторитетными. 

21. В прошлом Ассамблея неизменно придержи
вала·сь практики, согласно которой она приннма
ла консулыапшные заключения или действова
.r~а в соответствии с ними, и правител1:,1ство Сое
диненных Штатов всегда одобряло •эту .практику, 
даже когда оно не соглашалось с заключением 

Суда, как, например, в случае с консультатив

ным заключением о последствиях решений Ад
министративного трибунала в отношении ком-
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uенсационных вознаграждений 9. Единсrвенным 
разумным путем д.'lя государств-членов будет 
действовать в ,соответствии с законом, как его 

~столковал компетентный орган. Если государ
ства~члены осrавят 1спасительную га·вань зако

на, то быстрое ·течение может унести их в царст
во грубой силы, где их ждет ги1бель. 

22. Девять раз Генеральная Ассамблея обра
щалась . в Международный Суд с прось·бой о кон
сультативном заключении, · и во всех этих слу

чаях, • за исключением одного - но и тогда 

А·ссамблея все же поступила в•соответствии с з-а
kлючением Суда,- Ассамблея утверждала резо
.'!юции, в которых говорилось о принятии заклю

чения Суда или предлагалось Генеральному 
Секретарю или государствам-членам действо
вать согласно этому заключению. Проект резо
.'!юции, содержащийся в документе A/C.5/L.760, 
nолностью соотве11ствует терминологии, обычно 
применяемой АссаМ'блеей в подобных случаях. 
Девять просЬ'б о консультативных заключениях, 
t которыми Ассамблея обращалась к Суду, ох
ватывали всего семнадцать вопрос·ов. Генераль
ная А~ссамблея приняла ответы Суда или дейст
'IIОвала в соответствии с ними во всех семнадца

'rи случаях, и ее действия не зависели от того, 
l<аким большиН'сrвом Суд вынес свое за:ключе
lше. ЭтQ большинство было иногда более, а иног
да менее значительным, чем то большинство, 
которым Суд вынес ~свое заключение по делу о 
"«некоторых расходах Организации Объединен
llьrх На·ций». 

23. За всю историю Лиги Наций и Организации 
Объединенных Наций не ,было случая, чтобы 
'было отвергнуто какое-либо заключение Суда, 
nоэтому если Ассамблея осуществит свое право 
1:>тказаТЬ'СЯ от принятия настоящего заключения, 

'ro она тем самым нанесет серьезный удар по 
престижу Организации и подорвет основы меж
дународного права вместо того, чтобы стремить
'СЯ выполнить с·вой долг в соответствии с преам
'булой Устава и «создать условия, при которых 
могут соблюдатыся слра'Ведливость и уважение 
к обязательствам, вытекающим из договоров и 
других источников международного права». 

24. Отказ принять заключение Суда означал бы 
'rакже финансовый крах Организации Объеди
ненных Наций и свел бы на нет усилия тех госу
дарств, которые закупили облигации Организа
ции Объединенных Наций в надежде, что когда
Ии·будь будут приняты меры по вое1становлению 
nлатежеслособности Организации Объединенных 
Наций. Ни одно правительство не сможет боль
ше питать доверия к финансовым обязательст
вам, принятым Организацией Объединенных 
Наций, и станет невозможным поддерживать, а 
тем более укреплять, деятельность Организа
tщ.и Объединенных Наций не только в области 
поддержания мира, но таю~е в гуманитарной, 

9 Последствия решений Административного трибунала 
Организации Объединенных Наций о компенсационных 
'вознаграждениях: консультативное заключение от 13 июля 
1954 года: !. С. J. Reports 1954, р. 47. 

экономической и социальной обла•стнх. Не при
нять заключения Суда - зна·чит признать несос
тоятельность Организации Об.ъединенных Наций 
в финансовом отношении и разрушить надежды, 
которые челавечество возложило на нее. Орга
низация Объединенных. Наций должна обладать 
способностью финансировать коллективно, . по
средством какого-либо метода обложения, опе
рации по сохранению мира, с тем чтобы она 

могла выполнить свою задачу и из1бавить «гря
дущие поколения от бедствий войны». 

25. Всем хорС1шо известны политические трудно
сти, а в некоторых ,случая•х и финансовые за
труднения, с которыми сталкиваются государст

ва, имеющие задолженность по уплате своих 

взносов. Никто из ~присутствующих здесь не 
11ытается одержнвать призрачных ,побед; если 
заключение Суда будет принято, то это да1ст 
возможность ·всем этим государствам пересмот

реть свою по·зицию без ущер1ба для их достоин-
1ства. 

26. Цель второго проекта резолюции (AtC.5/L. 
761 и Add.l) как раз и · состоит в том, чтобы об
легчить решение жиэненно важного вопроса: ка

ким образом Организация Объединенных На
ций будет финансиравать в будущем операции 
по поддержанию мира, связанные с большими 
ра~сходами . 

27. Стечение обстоятельств, по-видимому, обес
печивает . нам передышку в несколько месяцев 

для ведения ,перего·воров, рассмотрения и состав

ления программы на будущее, которая могла 
бы получить всеобщее одобрение. Генеральная 
Ассамблея может поручить Генеральному Сек
ретарю продолжить операции в Конго и на 
Среднем В•остоке без выделения дополнительных 
средств. на данной сессии или распределения 
расходов среди госудаР'ств-членов. Если вся сум
ма выпущенных Организацией Объединенных 
Наций облигаций будет размещена полностью и 
если государ·ства-члены ускорят выплату задол

женности, тогда Организация Объединенных 
Наций сможет продолжать операции даже при 
существующем уровне расходов в течение по 

крайней мере пяти или шести месяцев. Следует 
иопользовать •этот •период для того, что изучить 

проблему и рассмотреть многочисленные пред

ложения, выдвинутые в прошлом, и такие новые 

предложения, которые правительства, возмож

но, пожелают представить в письменном виде 

Рабочей группе пятнадцати. Предложение о вос
создании этой группы содержится во втором про
екте резолюции. Это i\lредложение ни в коей ме
ре не :предрешает вопроса о будущем методе 
фина~-Fсиравания операций по поддержанию ми
ра и не предусматривает какого-либо способа 
распределения расходов. Суд ясно заявил, что 
ему не предлагалось рассматривать этот вопрос. 

Только Ассамблее надлежит принять решение по 
данному вопросу. Рабочая группа пятнадцати 
должна иметь право рассмотреть любой способ 
финансирования, путем ли обложения или доб
ровольных взносов, или путем определенного со-
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четання этих двух способов . Прое·кт резолюции 
не навязывает .решения, а просто 'Предлагает пу
п~ его нахождения. 

28. Делегация Соединенных Штатов с понима
нием относится к тем делегациям, которые обес
покоены продолжением крупных , операций в то 
время, как не принято окончательного решения о 

методе их финансирования . Однако она хотела 
бы ука'Зать тем, кто стремится . к немедленному 
пр·11нятию решения, что у А>есамблеи О'сталось 
недостаточно времени для того, чтобы спокойно 
рассмотреть этот важный вопрос. · Что касается 
делегации Соединенных Штатов, то она считает, 
что любое обсуждение принципов · финансирова
ния операций по поддержанию мира, · должно 
про11сходи,ть после того, . ·как Рабочая группа 
пятнад·цати исследует все возможности и оценит 
все · идеи, но не раньше . 

29. Го-сударства-члены 1;1е выпо~1нят своего дол
га •перед Организацией Объединенных Наций и 
перед Генеральным Секретарем, . если . они не 
будут стремиться найти сnособ решения финансо
вых проблем Организации, .· а .. также способ 
ПОКОН'-IИТЬ С призраком баН_Кl)О'fС'ТВс\ . И СОХраНИТЬ 
ц~лостность Устава .и Организации, , на которы~ 
человечество возложило все . ~в~и надежды. 

30. Г-н УМАИЯМ (Филиппины) указывает, что 
Организация Объединенных • Наций так же, как 
любое правительство, нуждается · в . полицейских 
силах для О'беспечения !llорядка и безопасности. 
Сла'бость Лиги Наций объяснялась- тем фактом, 
что у нее не было международных полицейских 
сил. Когда ,этого потребовали интересы поддер
жания мир-а и безопасности, · Совет Безопасно
сти и Генеральная Ассамблея утвердили созда
ние Чрезвычайных .. вооруженных сил в Корее, на 
Среднем Востоке и в Конго. 

31. Неуверенность, которую чувствовали неко: 
торые государ-ства - члены в отношении того, обя
заны ли они юридически участвовать в покрытии 

чрез·выча йных расходов, произведенных Органи
зацией для этой цели, побудила Генерального 
Секретаря в соответствии с резоJiюцией _ 1731 
(XVI) Генеральной А1есамблеи поставить воп-. 
рос . перед Международным Судом. Суд пришел 
к выводу, что расходы, утвержденные Ас·самб
леей для операций Организации ОбъедJ,tненных 
Наций в ·Конго и для Чрезвычайных вооружен
ных сил я·вляются «расходами Организации» по 
сыыслу пункта 2 статьи 17 Устава. Представи
тели Канады и Соединенных Штатов совершен
но ясно заявили, как Генеральная Ассамблея 
должна по•сту~пить с заключением Суда . Ас-сам~ 
блея должна следовать этому заключению не 

тоJiько из уважения к закону или традиции, но 

и ради блага всего человечества. Поэтому деле
гация Филиппин признает юридическую силу 
консу.r~ьтативноrо заключения Суда и будет го
л осовать за проект резолюции A/C.5/L.760. 

32. Суд, кроме того, прише"1 1< выводу, что, по
скольку эти ра-сходы являются расходами Орга-

низации, они должны · быть ра·слределены в соот
ветствии с полноl\ючия-ми, предоставленными Ге
неральной · Ассам;блее пунктом 2 статьи 17 Уста
ва . Этот вь1вод подкрепляется заключительным. 
положением пункта 4 постановляющей части как 
резолюции 16'19 (XV), так и резолюции · 1732· 
(XVI) Генеральной Ас-сам,блеи , . где говорится, 
что решение об использовании шкащ,1 взно-сов,. 
уже применяемой ,]ЛЯ обыкновенного бюджета, 
принимается <<впредь до установления друtой 
шкалы взносов д.r~я покрытия чрезвьiчайных рас
ходов .. . ». Поэтому делегация Филиtшин, согла
шаясь уплатить . свою долю этих расходов, f)O· 

лагает в то же "время, что Генеральной Асс;lмб~ 
леей в соответствии с предложением ·· Paбciчeil 
группы должна быть установлена друга5.1 шка~. 
.,а взносов для покрытия этих расходов. Шкала. 
в·з_носов, установленная для обыкновенного бюд~ 
жета, должна испо,!Iьзоваться только на времен~. 
ной основе впредь до выра·ботки новой шкалы , 
По новой шкале должны быть увеличены взносы 
постоянных членов Совета Безопасности, кото :: 
ры_е несут особую ответственно·сть за поддержа: 
ние международного мира и безопасности., ~l 
уменьшены взнос~~ тех государств-tiл енов, на до~ 
ЛЮ, которь1х лриХодится 1,25 процента обЩец, 
суммы взносо·в или l\teнee, как ето предусмотре.:.. 
но резолюuиямu 1732 и 1733 (XVI) . ' • 

33 . . Г-н ЧЕРНЫШЕВ (С~юз Советских Соuиа~ 
листических . Респу~бли~<) Наl!IОМИНает о ПОЗИЦИИ: 
Совет-ского Союз а, . заключающейся . в том, что 
расходы, опюсящнеся к ЧВС и ОНУК, не на~'I<!• 
tают финансовых обязательств на все государ 
ства-члены, потому что эти операции быiи 'пред~ 
приняты в нарушение статьи 43 . Устава, и не 
являю'Гся «ра·сходами Орrанизации >> по смыслу 
пункта 2 статьи · 17 Устава; единственного доку
м ента, имеющего · о·бязател ь·н у,ю силу для госу.: 
дарств-членов . Согласно главе VII Устава, 
основ,ная от,ветстве-нно•сть ·за поддержание ~1еждi 
народного мира и безопасности JiеЖИТ на Со
вете Безопа·сно-сти, и ему принадлежит исключи~ 
тельное право принимать решение о прю1енени11 

силы. Как указало советское правительство в 
меl\1орандуме, представленном Суду 10, Генера:1ь
ная Ассам,блея уполномочена рассматривать об
щие принuwпы сотрудничества в деле поддержа

ния международного мира и безопасности t! де
лать рекомендации по любому подобно:-.1у ноп
росу заинтересованным государствам и Совету 
Безопасности; однако она неправомочна при
нимать решения о проведении любых мер для 
поддержания международного мира и безопас
ности. Такую позицию занимало н продолжае1· 
занимать советское лравительство в отношенин 

чвс. 

34. Что касается ОНУК, то советское правитель
ство по-прежнему считает, что резолюция Со-

10 /. С. J. Pleadings, Некоторые расходы Организации 
Объединенных Наций (пункт 2 - статьи 17 Устава), рр . 270-
274_ . . 
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вета Безопасно'Сти от 14 июля 1960 года 11 была 
·осуществлена в нарушение Устава, согласно ко
торому только Совет Безопасности определяет, 
.какие ·государства должны участвовать в любых 
.действиях, предпринятых с целью поддержания 
мира и безопасности (статья 48 У.става). Со
вершенно очевидно, однако, что соглашения, о 

которых должны были вестись ,переговоры в со
ответствии со статьей 43 Устава, нико•rда не бы
ли заключены и что покойный Генеральный Се
kретарь сам выбирал rосудар·ства-члены для 
участия в этой операции. Точно так же финан
сирование операции в Конго осуществлялось в 
нарушение Устава, И'бо покойный Генеральный 
Секретарь пр1едставил этот вопрос непосредст
венно на рассмотрение Генеральной Ассамблее, 
которая неправомочна его решать, в то время 

как он должен -был обратиться в Совет Безопа
сности. Поэтому Советский Союз всегда отка
зывался признать принятое -Генеральной Ассам·б
-Леей решение о том, что эти расходы должны 
нести все государства-члены на основе обычной 
шкалы взносов. Западные государства пытались 
доказать, что все расходы Орrани·зации поД111а
дают под действие статьи 17 Устава, даже если 
они были произведены для осуществления дейст
вий, пр·едпринятых в нарушение его. Однако 
вопрос о финансировании не может быть отде
,qен от вопроса о законности самих действий. 

_З5. !(роме того, член Международного Суда от 
Соединенного Королевства высказал мнение, что 
Генералыная Ассамблея, независимо от ее компе
тенции в этом вопросе, не обязана распреде
-JI·ять расходы на эти операции на основе обыч
ной шкалы взносов и, следовательно, государ
ства-члены не связаны никакими обя·зательства • 
ми в отношении финансирования названных двух 
оrrераций. 

Зб. Задавая Суду вопрос о том, являются ли оп
ределенные расходы, утвержденные Генеральной 
Ассамблеей, расходами Организации по смыслу 
пункта 12 •статьи. 17 Устава, некоторые западные 
государства утверждали, что Генеральная Ас
самблея обладает неограниченными полномочия
ми в вопросах финансирования, но этот аргу
мент неосноватеU1ен, поскольку эти полномочия 
ограничены самим Уставом ( статьи 17 и 43). 
Генеральная А'Ссамблея никогда, прямо или 
косвенно, не относила расходы, -связанные с 
OHYil(, к расходам Организации по смыслу пун
l<та 2 статьи 17. Генеральная Ассамблея также 
совершенно ясно заявила, что рас•ходы по опе

рациям в Конго отличаюТ'ся по своему характе-

11 Официальные отчеты Совета Безопасности, пятнадца
'lый год, Дополнение за июль, август и сентябрь 1960 го
да, документ S/4387. 

ру от расходов, как правило, включаемых в 

обы_кно~е~ный бюджет, и что эти расходы долж
ны покрывать,ся иным путем, нежели обычные 
расходы Организации. Что касается самого Су
да, то его консультативное заключение ·было 
принято далеко не единогласно, поскольку пять 

его членов представили особые мнения и было 
сделано много оговорок. 

37. Западные страны, выдвигающие обвинения 
против Советского Союза и других социалисти
ческих стран, никогда не говорят 0'6 истинных 
причинах создавшегося положения. Франция, 
Соединенное Королевство и Израиль никогда бы 
не совершили агрессию против Египта, если бы 
союзники этих государств не дали им заранее 

молчаливое заверение в своем невме~шатель•стве 

в их дела. Те самые государства, которые с,ейчас 
ссылаются на Устав, лучше бы соблюдали его в 
то время, потому что если бы они это делали, 
то можно ·было бы избежать агрессии и возник
ших в результате нее трудностей. Бель,гия, за
ручившись молчаливым согласием •союзников по 

НА ТО, совершила в Конго агрессию, которая 
привела к нынешнему кри-зису. Кризис в Конго 
r.южно было ликвидировать в самом наttале, ес
ли бы не были са•ботированы предложения Со
ветского Союза, имевшие целью установление 
мира. Вмесrо этого западные державы молча
ливо одобрили позорное убийство патриота Лу
мум·бы и поддержали сепаратистские действия 
Чомбе. Колониалисты Катан·rи, деятельность ко
торых противоречит не только Уставу, но и ин 
тересам конголезского народа, должны понести 

полную ответственность за совершенные ими 

дела; Бельгия и поддерживавшие ее ·страны 
должны покрыть расходы, которые стали необ

ходимым·и в результате их действий. Пытаясь 
искусственно продлить конфликт и создать та
ким обра'Зом впечатление, что конголезцы не 
способны вести свои собственные дела, колони
алисты продолжают распоряжаться богатствами 

l(oнro. Так, согласно сообщению «Файненшл 
тайме» от 30 мая 1962 года, компания ·«Юнион 
миньер дю О'Катанrа» получила в 1960 и 1961 
годах при·быль в размер·е 144 миллионов долла
ров США. 

3'8. Само существование Организации Объеди
ненных Наций зависит от уважения государств
членов к ее Уставу, и именно поэтому позиция 
Советского Союза остается неизменной. Совет
ский Союз не будет уча•ствовать в финансирова
нии этих двух 1-Iезаконных операций и не при

знает юридическую силу консультативного за

ключения Суда. Поэтому он будет голосовать 
против проекта резо·люции A/C.5/L.760. 

Заседание закрывается в 17 час. 35 мин. 
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Пункт 64 повестки дня: 
Обязательства членов, согласно Уставу Организа
ции Объединенных Наций, в отношении финан
сирования Чрезвычайных вооруженных сил Ор· 
ганизации Объединенных Наций и операций 
Организации в Конго: консультативное заклю' 
чение Международного Суда (продолжение) . . 

Пункт 71 повестки дня: 
Доклад Правления • Объединенного пенсионного 
фонда персонала Организации Объединенных 
Наций (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . . . 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про· 
должение) 
Всестороннее рассмотрение системы оплаты из 
средств Организации Объединенных Наций 
путевых расходов и суточных членов органов 

и вспомогательных органов Организации Объ
единенных Наций (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . . . . 

Объединенная программа и бюджетная полити
ка (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее. . . . . . . . . . . . , . 

Раздел 7. Здания и переоборудование uоме' 
щений (продолжение) 
Капитальный ремонт и строительные улуч
шения в Центральных учреждениях Ор
ганизации Объединенных Наций (оконча
ние) 
Проект доклада Пятого комитета Гене
ральной Ассамблее . 

Пункт 66 повестки дня: 
Назначения для заполнения вакансий в вспомога
тельных органах Генеральной Ассамблеи (про• 
должение ): • 

Ь) Комитете по взносам (продолжение) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . . .• . , , 

d) Комитете по инвестициям: утверждение назна
чений, сделанных Генеральным Секретарем 
(окончание) • • • 

Доклад Пятого комитета Генеральной Ассамблее 
е) Административном трибунале Организации Объ

единенных Наций (окончание) 
Доклад Пятого комитета Генеральной Ассамб• 
лее •. 

Финансовые последствия проекта резолюции, пред
ставленного Вторым комитетом в документе А/ 
5316 по пункту 36 повестки дня (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . . . . . 

Председатель: r-н Яаи Пауль БАННИР 
( Н идерл аиды) 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 962-е 
ЗАСЕДАНIЕ 

Вторник, 4 декабря 1962 года, 

1 О час. 55 AtuH. 

Нью-Йор1' 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации · Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Орrаиизации Объединенных Наций и операции 
Организации в Конго: коисультат,ивиое за~ 
ключеиие Международного Суда (А/5161, А/С. 
5/952, A/C.5/L.760, MC.5/L.761 и Add.1, А/С. 
5/L.763) (,продолжение) 

1. Т-н СТОТВИК (Норвегия) говорит, что зло
вещие ра·зговоры о банкротстве Организации 
Об1,единенных Наций, которые ведутся в послед
ние годы, оставили у многих людей впечатление, 
что Организация в конечном ,счете может ока
заться не в состоянии выполнить свои обяза
тельства из-за тяжелого финансового положе~ 
ния. Хотя нор·веж-ский народ полностью сознает, 
что некоторые политические проблемы слишком 
сложны, чтобы их можно было решить немед~ 
л·енно, ему все же трудно поверить, что такая 
сравнительно незначительная проблема, как не
достаток средств, может лом-ешать Организации 
выполнить задачи, которые государства-члены 

согласились в-озложить на нее. Когда возник 
кризис, Организация должна была действовать 
настоль·ко срочно, что некогда было обсуждать 
вопрос о · ра•сходах . Поэтому финансовый кри~ 
зис должен быть преодолен, и он будет преодо
лен. Вполне естественно, что малые страны, ко
торые больше всего нуждаются в Организации 
Объединенных Наций, особенно энергично под
черкивают .необходимость решения этого вопрос 
са. Авторами резолюции 1739 (XVI), в которой 

• Генеральный Секретарь уполномочивался выпу
стить облигации Организации Объединенных На~ 
ций, ·являлись главным образом эти страны, и 
их откли:к на призыв Генерального Секретаря 
покупать облигации показал, что они стремятся 

сыграть свою роль в •защите финансовой целост
ности Организации Объединенных Наций. Нор
вежский парламент решил без единого голоса 
против закупить вдвое больше аблиrаций, чем 
от него ожидали, и Норвегия гордится тем, что 
она ·влад•еет облигацией № 1 Организации Объ
единенных Наций. 

2. Г-н Стотвик надеется, что обсуждение кон~ 
сультативного заключения Международного Су
да 1 заложит прочную основу для будущего фи-

357 

• Некоторые расходы Организации Объединенных Наций 
(пункт 2 статьи 17 Устава) , консультативное заключение 
от 20 июля 1962 года: /. C. J. Reports 1962, р. 151, препро
вождено членам Генеральной Ассамблеи меморандумом 
Генерального Секретаря (А/5161). 

A/C.5/SR.962 
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нансирования в-сей деятельности Ортанизации 
Объединенных Наций. Консультативное заклю
чение составлено в очень четких выражениях; 

Комитет должен использовать это заключение 
таким обраэом, что1бы найти окончательное ре
шение вопроса о невыполненных финансовых 
обязательствах. Суд постановил, что расходы, 
относящиеся к' операцйям' Чрезвьiчайных - ·воору> 
женных сил Ор,ганизации Объединенных Наций 
(ЧВС) и к операции Организации Объединен
ных Наций в Конго (ОНУ-К), являются «ра·схо
дами Организации» по смыслу пункта 2 статьи 
17 Устава. Отсюда следует, что будущие опера
ции по поддержанию мира также нужно считать 

подпадающими под действие э-гой статьи -и что 
Генеральная Ассам•блея • вправ·е рас·пределять 
эти расходы среди государств-членов. Ассамблея 
уже приняла на предыдущих сессиях резолю

щш, устанавливающие правила распределения 

расходов на ЧВС и ОНУК, и эти резолюции дол
жны считаТЬ'СЯ обязательными для всех госу
дарств-членов. Г-н Стотвик надеется, что госу
дарства, задолжавшие Организации, по возмож
ности скорее ликвидируют эту задолженность . 

Эта задолженно·сть объясняет-ся в некоторых слу
чаях экономическими трудностями, а в других -
искренними сомнениями относительно законности 

распределения расходов на ЧВС и ОНУК. Те
перь, когда положение прояснилось, г-н Стотвик 
призывает государства, имеющие задолженность, 

внести хотя бы символический взнос и показать 
тем самым свое согла~сие с принципом универ

сальности. Кроме того, таким государствам сле
дует дать время для погашения образовавшейся 
крупной задолженности. 

3. Исходя из этих соображений, делегация Нор
вегии будет голосовать за проект резолюции А/ 
C.5/L.760 о принятии заключения Международ
ного Суда и за проект резолюции A/C.5/L. 761 и 
Add. l о воссоздании Рабочей группы пятнадца
ти по изучению админИ'стративных и бюджетных 
методов Организации Объединенных Наций, ко
торая должна будет рассмотреть методы финан
сирования в будущем операций Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира, 
свя-занных с крупными расходами. Г-н Стотвик 
не уверен в том, что такие методы можно оп

ределить заранее, но считает, что следует попы

таться по крайней мере установить критерии 
на будущее. Г-н Стотвик призывает все госу
дар•ства-члены поддержать проект резолюции А/ 
C.5/L.760 о принятии заключения Суда. Посту
пив таким образом, они ответят на -призыв Ис
полняющего обязанности Генерального Секрета
ря, с которым последний обратился к ним на 
шестнадцатой сессии (899-е заседание) 2 вскоре 
после его избрания. В своем обращении он под
черкнул, что порученные Организации Объеди~ 
ненных Наций задачи могут быть успешно вы
полнены только в случае, если rосударст-ва-чле-

2 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест
надцатая сессия, Приложения, пункт 54 повестки дня, до
-кумент А/С.5/907. 

ны не ограничатся одними обещаниями, а проя: 
вят готовность предоставить финансовую помощь 
rt. суедства, необходимые для выполнения _ этих 
обещаний. • • • • 

4. Г-н УОЛЛ (Соединенное Королевство) на•по
минает, что на шестнадцатой сессии Генераль

ная Ассаr.rблея ·приняла три решения в --ответ-на 
призыв Исполняюще,го обязанности Генерально
го Секретаря Оlб улучшении финансового поло
жения ОР'ганизации. В своих резолюциях 1732 
(XVI) и 1733 (XVI) она выделила средства на 
-покрытие расходов на ОНУК и · ЧВС в ~период 
до 30 июня 1962 года, причем эти средства обес
печивались за счет взносов всех государств-чле

нов; в резолюции 1739 (XVI) Генеральная М
самблея ра·зрешила выпуск облигаций Органи
зации Объединенных Наций, а в резолюции 1731 
(XVI) решила обратиться к Международному 
Суду с просЬ'бой о консультативном заключении. 
Генеральный Секретарь повторил этот призыв на 
961-м заседании ,комитета и прямо поставил пе
ред членами Комитета эти три вопроса. От их 
решения будут зависеть, во-'первых, финансовое 
положение Организации в будущем, если · не са
мо ее существование, во-вторых, престиж и ав
торитет не только Международного Суда, но и 
Генеральной АссаМ'блеи и, в-третьих, способ
ность Организации в будущем поддерживать мир 
во всем мире. 

5. Что касается первой проблемы, то, хотя резо
люции о финансировании ОНУ,К и ЧВС и о вы
пуске облигаций и помогли Организации избе
жать банкротства в 1962 году, ее финансовое 
положение и перспективы на будущее вряд ли 
улучшились со времени окончания шестнадца

той сессии. Долги Организации продолжают ра
сти, и задолженность государств-члеН'ОВ по взно

сам все более _ увеличивается. Бели не считать 
взносов 'ПО шкале, установленной на шестнадца
той сессии, то 49 государств задолжали в целом 
25,25 миллиона долларов США по взносам на 
Специальный счет ЧВС и на счет ad hoc для 
операций в Конго. Делегация Соединенного Ко
ролевства надеялась, что по крайней мере часть 
долгов Организации будет оплачена из посту
плений от продажи выпущенных облигаций, од
нако полу_ченные таким образом средства ис
rrоль·зуются для покрытия _ текущих расходов, 
особенно ра'сходов на ОНУК. Необходимо сде
л ать в·се возможное для того, чтобы разрешить 
эту проблему или уменЬ'шить ее остроту. что по

зволило бы легче с ней спра·вляться, ибо в про
ти·вном случае Ор,ганизацию ждет бесславный 
конец. 

6. Вызывает удовлетворение тот факт, что кон
сvлыативное заключение обеспечило Генераль
ную А,ссамблею авторитетным юридическим ру
ководств'ом В вопросе об обЯlзателЬ'ствах госу
дарств-членов по финансированию ЧВС и 
ОНУК; этого руководства Ассамблея просила в 
своей резолюции 1731 - (XVI). Суд ясно заявил, 
что расходы, связанные с этими двумя операци

ями, являются «ра·сходами Организации» по 
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смыслу пункта 2 статьи 17 Устава . Теперь, когда 
это заключение получено, большинство делега
ций захотят принять его с тем, чтобы поддер
жать авторитет Суда - главного судебного орга
на Организации Объе.диненлых Наций. По-ступить 
иначе - значит нанести удар по авторите

ту и престижу Суда и А·ссам:блеи в вопросе, име
ющем жизненно важное значение для будущего 
Организации Объединенных Наций, как указал 
Генеральный Секретарь на 961-м заседании . Это 
свмдетельствовало бы также о недостаТО!t[НОМ 
уважении к закону. Важное значение соблюде
ния правовых норм для поддержания между

народноr-о мира и безопасности подчеркнул на 
шестнадцатой сессии Генеральной Ассам-блеи 
(1134-е пленарное за·седание) rосудар'СТвенный 
министр по иностранны:-1 делам Соединенно,rо 
Королевства; аб этом говорили также многие 
ораторы в Шестом комитете в ходе текущей 
сессии. 

7. Цель проекта резолюции A/C..5/L.760, одним 
из авторов которого является делегация Соеди
ненного Кvµолевства, состоит в rом, чтобы зая
вить недвусмысленно, что Генеральная Ассам6-
.1ея принимает консультативное -заключение Суда. 
Граждане и законодатель·ные органы многих 
стран, в том числе и Соединенного Королев
ства, ожидают этого решения Ассамблеи, кото
р-ое укрепит авторитет Суда. Кроме того, как 
ука1зал покойный г-н Герш Лаутерлахт в связи 
с разбором дел•а о Комитете по Юго-Западной 
Африке 3 в 1956 году, принятие Генеральной 
Ассам·блеей какого-либо кон·су.тн,тативного за
ключения, вынесенного Судом, делает это за
ключение частью «з акона, признаваемого Ор·га
низацией Объединенных Наций», 11 таким обра
зом создает прочную основу для будущих дей
ствий ,Генера.,ьной Ассам·б.1еи. 

8. Как на·помнил •представите.'!Ь Соединенных 
Штатов на 961-111 заседании, Генеральная Ас
сам•блея, хотя и может принять или отклонить 

консультативное •за•ключение Суда, неправомоч
на одобрять или не одобрять выводы Суда по 
какому-либо правовому вопросу. Ко·гда на треть
ей и ,четвертой ·сессиях Генеральной Ассамблеи 
обсуждался вопрос о точной силе действия та
ких консуль1'ативных заключений в связя с вы
несенными Судом консультативными заключени
ямн об условиях ·приема государства в члены 

Организации Объединенных Наций 4 и о возме
щении за вред, причиненный ·служащим Орrа
низации Объединенных Наций 5 при ис1Полнении 
ими служебных обязанностей, главной заботой 

з Вопрос о допустимости устных заявлений петиционе
ров в Комитете по Юго-Западной Африке, консультатив
ное заключенив, от 1 июня 1956 года: - /. С. 1 Reports 1956, 
р . 46. 

4 Прием государства в Организацию Объединенных На-
ций (статья 4 Устава), консультативное заключение: 
/. С. J. Reports 1948, р. 57_ 

5 Возмещение за вред, причиненный служащим Органи
зации Объединенных Наций при исполнении и,11и служеб
ных обязанностей, консультативное заключение: /. С. J. Re
ports 1949, р. 174. 

Генеральной Ассамблеи и Шестого комитета бы
ло сформулировать ·принятые впоследствии ре
золюции таким образом, чтабы не вызвать сом
нений ·в авторитетности ·зак.ТJючения Суда. В от
личие от решения Суда консультативное заклю
чение не имеет обязательной силы, поскольку 
здесь нет сторон, на которые можно было бы 
возложить договорные обязательства действо~ 
вать в соответствии с з•аключением. Тем не ме
нее •это авторитетное толкование закона. Автори
т•ет закJ1ючения Суда не страдает от того, чrо 
оно не ~было принято единогласно. Статья 55 
Статута Суда, согласно которой все вопросы ре
шаются ·большинством голосов присутствующих 
судей, относится, в ,силу статьи 68, -как к кон
сулыати·вным заключениям, так и к спорным 

дела·м. Кроме того, фактически лишь одно из 
девяти вынесенных ранее консультативных за

ключений было принято единогласно. 

9. Следует также сказать, что, хотя консульта
тивные 1захлючения и не имеют обя-зательной 
силы, Генеральная Ассамблея до •сих пор неиз
менно принимала их. Что касается лрежних кон
сультативных заключений, то ·в восьми случаях 
из девяти Ассам1блея принимала резолюции, ло
средством которых она стремил,а·сь добиться 
выполнения этих заключений, а в последних ре
золюциях ·по •этому поводу она ясно заявляла о 

принятии консультативного заключения. Заявляя 
о принятии заключения, Ассам·блея не вьюка.зы
вала тем самым су,ждения о нем, а просто при

нимал,а его в -ка,честве :правовой основы для сво
их дальнейших дей·ствий. Было бы нелепо для 
Ассамблеи просто принять к сведению заключе
ние Суда, в то время ·как она сама просила ав
rоритетного юридического руководства. Кроме 
таго, если Генеральная Ассам·блея ·в •своей резо
люции ,просто «принимает к 'сведению», то это 

подразумев•ает отрицательное или по крайней 
мере безразличное __ отношение с ее стороны. 
10. К Суду обратились с просьбой о консульта
тивном заключении с тем, чтобы рассеять и·скрен
ние сомнения некоторых государств-членов в 

том, можно ли -считать расходы на ОНУК и ЧВС 
«расходами Организации» ·по смыслу ·пункта Z 
статьи 17. В Генеральной Ассамблее и в Суде вы
двигало·сь утверждение, что это вопрос полити

ческого характера и поэтому в отношении нerG 

не ·может быть направлена пр·ос·ыба о консуль
тативном ·заключе~-;ии; однако Суд сам заявил. 
что он «не видит веских оснований для то,о. 
чтобы не дав-ать консультативного заключения. 

о -котором его просила Генеральная Ассамблея 
в резолюции 1731 (XVI) » 6. Хотя утверждалось, 
что Суд должен отка•заться от вынесения кон

сультативного заключения, потому что постав 

ленный перед ним в·опрос тесно св,~зан с поли

тическими ·вопросами, Суд, призна·в, что боль
шинство толкований Устава будет иметь поли
тнческое значение, по·становил, что он не может-

б Некоторые расходы Организации Объединенных Наций 
(пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заключени~ 
от 20 июля 1962 года: /.С./. Reports 1962, р. ,/55. 
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считать политической по своему характеру 
прос1:,бу, в соответствии с которой ему предлага
лось выполнить ~чисто суде'бную задачу, а имен
но истолковать одно нз до-говорных положений. 

11. Поскольку настоящее консультативное за
ключение касает,ся толкования одного из поло

жений Ус'Гава, очень ва,жно, чтобы Генеральная 
Ассам1блея -заняла недвусмысленную позицию, 
четко ука'За·в на ~принятие ею ваключения. В про
тивном случае ее намерение действовать в соот
ветствии 'С этим заключением останется неясно 

выраженным. ~После того ·как в результате при
нятия закл'Ючения ·будет создан·а прочная право
вая основа для 'будущих действий, появится ·воз
можность пойти дальше в поисках решения фи
нансовой ·проблемы Организации. Хотя в ,связи с 
финансированием операций на Среднем Востоке 
и в Конго возни·кли щекотливые проблемы, нося
щие, по мнению многих правительств, полит~

ческий характер, следует без всяких ·~олебании, 
для которых нет ник·аких основании, принять 

заключение Суда по ~правовому вопросу толко
вания Устава. 

12. Заключение Суда не касается распределения 
расходов по операциям на Среднем Востоке и в 
:Кон-го. В самом деле, Суд ясно заявил, что в его 
зад•ачу не входит рассмотрение возможных спо

собов или шкалы ·распределения этих расходов. 
Тем не менее Соедин-енное Королевство считает, 
что ввиду создаВ'шеrося ·положения с финанси
рованием ,этих операций •следует предпринять 
какие-то шаги в ходе текущей сессии, чтобы при
близить решение этой проблемы. -Шкала ~зно
сов для финансирования •этих двух операции ох
ватьшает период только до июня ,1962 года, тог
да как в ~последующий период расходы по ука
занным операциям продолжают составлять бо
лее 11,5 миллиона долларов в месяц. Даже если 
удастся провести подписку на всю сумму вы

пущенных облигаций, то и тогда полученных 
средств, по-видимому, будет недостаточно _для 
покрытия расходов до июня 1963 года. Во вся
ком случае . облигации - это средство, к которо
му нельзя прибегать постоянно. Генералыrая 
Ассамблея в резолюции 1739 (XVI), разрешив 
выпуск облигаций, специально заявила, . что та
кие мероприятия «не должны рассматриваться 

как прецедент для будущего финансирования 
расходов Организации Объединенных Наций». 
При данных обстоятельствах делегация Соеди
ненного :Королевства считает, что Ком~тет дол
жен наметить какой-то курс действии .в этом 
вопросе, сразу после того как он примет реше

ние относительно заключения Суда. 

13. Соединенное :Королев·ство неизменно считало, 
что все государства-члены несут коллективную 

ответственность за фин·ансирование надлежащим 
образом утвержденных операций ,по поддержа
нию мира в соответствии с их платежеспособно
стью, кото·рая отражается в шкале в-зносов для 

обыкновенного бюджета. В то же время оно при
знает, что в тех случаях, когда 1эти операции свя

заны со значительными расходами, они возлага-

ют особенно тяжелое бремя на страны с низким 
доходом на душу населения и с неотложными 

экономическими проблема·ми. Поэтому оно сот
лашается •с тем, что ·взносы таких стран для по

крытия расходов на ЧВС и ОНУК должны быть 
значительно сокращены. Эти сокращения ком
пенсируются ,главным обр·азом за счет добро
вольных В'зносов Соединеню,1х Штатов Америки, 
ко'Гарые 1по разверстке также у~плачивают самый. 
крупный ·оон ос и•з ·в·сех ,государств-членов. Одна~ 
ко ,с тачки зрения пра·ктической политики более 
чем сомнит-ельно, чтобы ,это можно было счи
тать удовлетворительным методом финансиро~ 
вания в •будущем операций по 'Поддержанию ми
ра. С другой стороны, проблема распределения 
расходов ло э:rим. аперациям ·вызывает в Ассам
блее слишком 'болышие ,споры, чтобы можно бы
ло надеяться, что ее удаст-ся урегулировать до 

. конца текущей сессии. Поэтому Соединенное Ко
ролевство считает, что в настоящее время лучше 

в-сего рекомендовать Ассамблее следовать курсу, 
нам-еченному во втором проекте резолюции, од

ним из авторов которого оно является (A/C.5/L. 
761 и Add.l). 

14. В этом проекте резолюции признается необ
ходимость дальнейшего срочного и интенсивного 
изучения данной проблемы и предла1гается; ~то
бы это изуч·ение было предпринято созданнои в 
соответствии ,с резолюцией 11620 (XV). Рабочей 
группой :пятнадцати, которую следует воссоздать 
для ,этой цели. Это предложение было основано 
на убеждении в том, что после приняти:~ кон
сультативного заключения Суда в Рабочеи груп
,пе будет легче прийти к соглашению~ методах 
финансирования в ,будущем операции по под.~ 
держанию мира. В проекте резолюции Рабочеи 
группе предлагае1ся представить доклад Ассам
блее не позднее 1 апреля 1963 ,года и таким об
разом признается, что Ассамблее, возможн~,. 
придется· собрать-ся до на'Чала восемнадцатоJ,,J 
очередной ,сессии, с тем чтобы изыскать воз
можность надлежащего финансирования всех 
видов продолжающейся деятельности Организа
ции Объединенных Наций в 1963 году. Авторы 
проекта намеренно ваздержались от ограниче

ния деятельно·сти Ра·бочей группы путем подроб
ного описания ее ,круга ведения, так как они не 

хотели предопределять результаты ее изучения, 
ибо • нельзя игнориро·вать тот факт, что между 
государствами-членами все еще не существует 

dбщего согласия относительно конкретных прин

ци.пов и :критериев, которыми следует ·руководст

воваться при финансировании •будущих опера
ций по поддержанию мира. Поэтому делегация 
Соединенного Королевства надеется, ч!'о при на
личии времени и надлежащих условии для. рас

смотрения всех ~практических возможностеи Ра
бочая группа, ·а затем и Комитет . смогут дого
ворить·ся о методах финансирования, которые 
поз·волили бы Организации Объединенных На
ций проводить мероприятия :по поддержанию ми

ра и безопасности в соответствии с Уставом без 
риска вновь окаэатыся под угрозой банкротства. 
Поэтому г-н Уолл призывает оказать широкую 
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поддержку проекту резолюции A/C.5/L.761 и 
Add.l. 

15. Г-н МОРРИС (Либерия) говорит; что деле
гация Либерии решила по зрелому размышле
нию войти в число авторов двух проектов резо
люций, находящихся на рассмотрении Комитета 
(A/C.5/L.760 и A/C.5/L.761 и Add.l), 1ПОСКОЛЬJ<У 
она считает, что не "Могла поступить иначе, ибо 
этого требуют интересы самого существования 
Организации. Делегация Либерии настоятельно 
призывает все гь,сударства-члены голосовать за 

эти проекты резолюций. Для Ассамблеи было 
. бы . логичным и правильным принять 'Заключение 
Международного Суда и та1ким образом обеспе
чить с~бя наиболее разумным средством, позво
ляющим установить коллективную ответствен

ность всех государств-членов за финансирование 
операций по поддержанию мира. Было бы также 
логично поручить разработку методов финанси
рования таки,х операций Раlбочей груп1Пе пятнад
цати, наиболее подходящему органу для рас
смотрения этой проблемы. В Пятом комитете 
rосударствt1-члены и·меют тенденцию защищать 

свои особые интересы в качестве суверенных го
сударств, в Ра•бочей же группе существует боль
шая . вероятность того, что они о'Гбросят в сто
рону соображения ,суверенитета и будут ра·бо
тать вместе, чтобы сохранить за Ор1rанизацией 
Объединенных Наций ту роль, которую она иг
рает в деле поддержания мира. 

16. Ка1ждое ,государство-член, большое или мa
Jioe, богатое или 'бедное, ,становится в какой-то 
мере более сильным благодаря тому, что оно 
входит ·в Организацию. Если Организация Объ
единенных Наций сможет выполнять свою ос
новную 'Задачу- поддерживать мир во всем ми

ре, она осуществит самые заветные мечты че

Jiовечества. Если ей не удастся сделать этого и 
она ·в конечном •счете поrиtбнет, то ответствен
ность за ее гибель падет на тех, кто не соблюдал 
закон и отказывался от участия в финансиро
вании ее операций по поддержанию мира. 

17. 'Г-н ГАНЕМ (Франция) го·iюрит, что прежде 
всего необходимо окончательно выяснять, како
вы последствия консультативного • заключения 
Суда для финансовых обязательств государств
членов в отношении рассматриваемых операций. 
Суд сам счел нужным указать на то, что внесен
ные во ·время составления Устава предложения 
сделать Международный Суд конечной инстан
цией в вопросах толкования Устава не были при
няты, и _ подчеркнул строго консультативный ха~ 
рактер его заключения. Отсюда ясно, что его 
заключение не имеет обязательной силы, как об 
этом Суд прямо заявил в своем консультатив
ном заключении от 30 марта ·1950 года по воп
росу о мирных доrовррах 7. Правительство 
Франции, разумеется, не пытается поставить под 
сомнение моральное и юридическое значение за

ключений Суда; начиная с 1946 года Франция 
семь раз участвовала в качестве одной из -сто-

7 Толкование мирных договоров, консультативное за-
1tлючение: !. С. 11 Reports 1950, р. 65. 

рон в делах, разбиравшихся Судом. Важное 
значение ,.этих дел достаточно убедительно сви

детельствует о доверии и уважении, которые 
Франция питает к Суду: Французское правитель
ство не только выполнило все решения Суда, 
касающиеся его, но оно также в новой дек:лара~ 
ции от ·10 июля 1959 года из·менило свои оговор
ки относительно принудительной юрисдикции 
Суда 8• Немногие ·государства могут представить 
столь веские доказательства в -поддержку своих 

принципиальных заявлений, касающихся «власти 
закона»; следует также отметить, что только 39 
государств-членов из ll0 признали заранее юрис
дикцию ,Суда в соответствии с пунктом 2 статьи 
36 его Статута. 

18. Поскольку всякое консультативное заключе
ние уже в силу самого названия не имеет обя
зательной силы, вопрос о том, следует его «при
нимать» или нет, не является юридическим. Все 
дело в том, что Устав не уполномочивает Гене
ральную Ассамблею (jбязывать ·государства-чле~ 
ны ·производить взносы на покрытие рассматри

ваемых расходов, и Суд не может делегировать 
Ассамблее ·IQридические полномочия, которы
ми он сам не обладает. Если Ассамблея «при
мет» толхование Устава, данное Судом, и если 
в результате етоrо та,кое толкование будет иметь 
dбязательную юридическую силу для всех госу
дарств-членов, в том числе и тех, которые голо

·совали против принятия заключения Суда, то 
тем самым юрисди;кция Суда будет признана но
сящей dбязательный характер в вопросе, в отно
шении которого составители Устава Организации 
Объединенных Наций явно признали его непра
·вомочным. 

19 . . Устав не наделяет Генеральную Ассамбле_ю 
властью всемирного правительства. Францу.зское 
:правительство довело до сведения Генеральной 
Ассамблеи и Международного Суда свое толко
вание положений Устава о ·пределах компетен
ции Ассамблеи в бюджетных -вопросах. В -1949 

• rоду Суд сам заявил, что Организация не явля
ется государством, что она имеет права и о·бя
занности, отличные от прав и обязанностей го
сударств, и что тем более она не может стать 
«сверх,государством» 9. Но если бы Ассамблея 
смогла 1бош1шинством в две трети голосов при

нять решение о том, чтобы наложить финансо
вые обязательства на в·се государства-члены, 
даже на те из них, которые возражают против 

этих обязательств, то и тогда она действительно 
стала бы «сверхгосударством». Но решения та
кого рода невозможны, потому что авторы Ус
тава считали, что тосударства должны быть 
связаны только обя'3ательства·ми, которые они 
официально взяли на себя; ·существует только 
одна категория решений, которые автоматически 
становятся обя'Зательными для rосударств-чле-

в См. Международный Суд, Ежегодник, 1958-1959 го
ды, стр. 212 англ. те1<ста. 

9 См . Возмещение за вред, причиненный служащu,11 Ор
ганизации Объединенньtх Наций при исполнении ими слу
жебных обязанно,стей, консультативное заключение: 

!. С. /. Reports 1949, р. 179. 
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нов, к этой категории относятся решения, приня
тые Советом Безопасности в соответствии с про
цедурой, установленной У·ставом. Француз·ское 
правительство не намерено принимать никаких 

обязательств, помимо тех, которые оно в соот
ветствии с Уставом согласилось взять на себя. 

20. Более того, рекомендации Ассамблеи не на
.па-гают юридических обязатель·ств на государ
ства-члены, не голосовавrшие за эти рекоменда

ции, даже если они •были приняты необходимым 
большинством толосов. Если большинство госу
дарств желает осуществить какой-либо специ
альный проект, то лишь те государства, которые 
принимают финансовые обязательства, вытекаю
щие из такого ~проекта, о·бязаны вносить взносы 
на покрытие расходов. Например, государства. 
члены, 1безусловно, никогда не прИ'мут рекомен
дацию о создании, в соответствии с главой IX 
Устава, нового планового или исполнительного 
органа в экономической или социальной обла
сти, годовой бюджет которого в два раза пре
восходил бы сумму расходов всей Организации; 
следует подчеркнуть, что, согласно главе IX Ус
тава, Организация может делать рекомендации 
по соrла·сованию полити·ки и деятельности спе

циализированных учреждений, а новое специа
лизнрованное учреждение может •быть создано 
только путем переговоров «между заинтересо

ванными государствами». Любое нарушение 
этих правил 1представляет собой нарушение Ус
тава, которое не становится менее серьезным от 

того, что оно прои·сходит в результате утверж

дения какоrо-ли1бо бюджета; расходы, связан
ные ·с операциями, предпринятыми по рекомен

дации Генеральной Ассам1блеи, обязаны покры
вать только те государства-члены, которые одоб
рили ,эти операции. 

21. Французское ·правительство не стало офици
ально выступать против операций, которые ряд 
государств-членов счел целесообразным пред
принять в Конго, лишь потому, что оно не хо
тело нарушать международного взаимопонима

ния. Оно не согласилось с этими операциями и 
поэтому от него нельзя требовать, чтобы ·оно 
участвовало s их финансировании. 

ПУНКТ 71 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Доклад Правления Объединенного пенсионного 
фонда персонала Орrанизациit Объединенных 
Наций (окончание) 10 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.746) 

Проект доклада (A/C.5/L.746) прини.мается. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, М5179, А/5205, А/5207, А/5243, 

10 Перенесено с 941-ro заседания . 

А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, А/5299. 
А/5309, А/5312, А/С.5/919, А/С.5/923, А/С.5/925, 
А/С.5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и 
Corr.1, AfC.5/935, А/С.5/937, А/С.5/942, А/С.5/ 
945, А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/950, А/С.5/951, 
A(C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, А/С.5/ 
L.736, A/C.5/L.743, A/C.5/L.748, A/C.5/L.756, А/' 
C.5/L.758, APC.5/L.759) (продолжение) 11 

Всестороннее рассмотрение системы оплаты из средств-. 
Организац1111 Объединенных Наций путевых расходов и
суточных членов органов и вспомогательных органоа: 

Организации Объединенных Наций (окончание) 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТ А 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.756) 

Проект доклада (A /C.5/L.756) прини,11ается. 

Объединенная программа и бюджетная политика 
(окончание) 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОй АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.758) 

Проект доклада (A/C.5/L.758) прини,иается. 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ ПОМЕ
ЩЕНИЙ (А/5205, А/5207, 'А/5267, А/С.5/928, А/С.5/942. 
A/C.5/L. 734, А/С.5/759) (продолжение) 12 

Капитальный релюнт и строительные улучшения 
в Центральных учреждениях Организации 
Объединенных Наций (окончание) 

Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее (A/C.5/L.7,59) 

22. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, говорит, что 
в конце •пункта 5 Ь следует вставить слово «воз
можно» перед цифрой <<'1965». 

23. •Г-н ХОДЖБС (Соединенное Королевство) 
заявляет, что ни в .пункте 6, ни в приложении к 
проекту резолюции не -говорится ясно о том, что 

Комитет ·принял решение ограничить дополни
тельные ассигнования на наглядные пособия на 

первой стадии ·плана :Генерального Секретаря. 
По мнению делегации Соединенного Королевст
ва, это решение должно быть я-сно отражено в 
докладе •Ко·митета. 

24. Г-н ХВАО (.Гана), Докладчик, говорит, что 
замечания представителя Соединенного Королев
ства будут приняты во внимание. 

25. Г-н ХА~СЛЕ (Дания) предлагает вставить в 
пункте 4 после слов ,«аборудование в зале засе
даний Генеральной Ассамблеи» следующую фра
зу: <<Было решено проконсультироваться с дат
ским архитектором, под руководством которого 

ранее был составлен проект зала заседаний Со
вета ;по Опеке, прежде чем принимать решение 
о ·каком-либо переоборудовании» . 

11 Перенесено с 960-ro заседания. 
12 Перенесено с 947-ro заседания. 



962-е заседание - 4 декабря 1962 года 363 

:26. Г-н •К.ВАО (Гана), Докладчик, принимае~ 
эту поправку. 

Проект доклада (A/C.5/L.759) с внесенныл1и в 
.него поправкалш прини.мается. 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Назначения для заполнения вакансий во вспомо
гательных органах Генеральной Ассамблеи 
(продолжение) 13 

.Ь) Ком-итете по взносам (продолс11се1те) 14 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.745) 

Проект доклада ( А/ С.5 / L.7 45) прини,нается. 

d) Комитете по инвестициям: утверждение на
значений, сделанных Генеральным Секрета
рем (окончание) 13 

ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА ГЕНЕРАЛЬНОЙ 
АССАМБЛЕЕ (А/5294) 

Доклад ( А/5294) принилюется. 

е) Административном трибунале Организации 
Объединенных Наций (окончание) 13 

ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА ГЕНЕРАЛЬНОИ 

АССАМБЛЕЕ (А/5295) 

Доклад ( А/5295) принилtается . 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТОРЫМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5316 ПО ПУНКТУ 36 ПОВЕСТКИ 

ДНЯ 15 (окончание) 1в 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТ А 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.764) 

Проект доклада (A/C.5/L.764) принимается. 

Заседание закрывается в 12 час. 10 мин. 

1з Перенесено с 959-го заседания. 
14 Перенесено с 949-го заседани,я. . 
15 ВопрQс O созыве международнои конференции по 

проблемам торговли. 
lб Перенесено с 960 - го заседания. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 
Официальные отчет1,1 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 64 повестки дня : 
Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и операций 
Организации в l(oнro: консультативное заклю-

Стр. 

чение Международного Суда (продолжение) . . 365 

Пункт 66 повестки дня: 
Назначения для заполнения вакансий в вспомога
тельных органах Генеральной Ассамблеи (про
должение): 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТ, 963-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Среда, 5 декабря 1962 года, 

15 час. 20 .м.ин. 

Нью-Йорк 

с) Ревизионной комиссии . . . . . . . . . . 369 

«ра·сходами -Организации» по смыслу пункта 2 
статьи 17 Устава . Единственные поло'Жения У с
тава, касающиеся расходов Организации Объ
единенных Наций, заключены в пунктах 1 и 2 
статьи 17. Согласно этим положениям, все фи
нансовые вопро·сы Организации Объединенных 
Наций входят в исключительную компетенцию 
Генеральной ,Ассам1блеи. На Конференции Орга
низации Объединенных Наций по созданию меж
дународной орrанизации, проходившей в Сан
Францисхо, никто не ставил под сомнение пра
вомочность ,Генеральной Ассамблеи утверждать 
бюджет Организации или распределять расходы 
среди государств-членов. ,Сама формулировка 
пункта 2 статьи 17 .предполагает, что Генераль
ная Ассамблея правомочна решать, какие расхо
ды следует считать ,«расходами Ортанизации». 
Поэтому возражения ·государств-членов, утверж
дающих, что ,генеральная Ассамблея превысила 
свои полномочия или нарушила Устав, являются 
несостоятельными. Пока сама Генеральная Ас
самблея не постановила - а она вправе это 
сделать,-что учреждение ЧВС или ОНУК, вме
сте с действиями Генерального •Секретаря, пред
принятыми во исполнение этих решений, неза
конно, она сохраняет полное ·право распреде

лять расходы, связанные ·с операциями на Сред
нем Востоке и в Конго, среди •государств-членов 
в соответствии с лунктом 2 статьи 17. Эти рас
ходы можно считать не относящимися к «расхо

дам Оргаюrзации» только в том случае, если 
какой-нибудь ком.петентный орган объявит их 
незаконными. Генеральная Ассам'блея всегда от
вергала все обвинения ·подобного -рода, выдви
гавшиеся против ЧВС или ОНУК. В действи
тельности ,Генеральная Ассамблея правомочна 
не только распределять расходы, относящиеся к 

ЧВС и ОНУ,К, •среди государств-членов, но и ре
шать, являются ли эти расходы ·«расходами Ор
ганизации». 

Председател ь : г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и опера
ций в Конго: консультативное заключение Ме
ждународного Суда ( А/5161 и Corr.l, А/С.5/ 
952, MC.5/L.760 и Add.l, A/C.5/L.761 и Add.l и 
2, A/C.5/L.763) (продолжение) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, касаясь проекта резолю
ции A/C.5/L.763, о'бращает внимание членов Ко
митета на две ошибки в английС'ком тексте: чет
вертый пункт преамбулы должен начинаться 
словами: «Taking into account», а четвертое сло
во в пункте ,2 Ь постановляющей части должно 
быть «or» вместо «of ». 

2. Г-н В~ОТА (Япония) подчеркивает остроту 
финансового кризиса, испытываемого Организа
цией Объединенных iНаций, который лишь вре
менно удалось смягчить ~благодаря выпущенным 
облигациям, и выражает надежду, что ·государ
ства-члены, имеющие в настоящее время задол

женность ,по взносам, как можно скорее выпол

нят свои обязательства. 

3. Японская делегация приветствует заключение 
Международного ,Суда 1, согласно которому рас
ходы, свя-занные с операциями по поддержанию 

мира на Среднем Востоке и в Конго, являются 

1 Некоторые расходы Организации Объединенных На11ий 
(пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заключение 
от 20 июля 1962 года: / . С. J. Reports 1962, р. 151, препро
вождено членам Генеральной Ассамблеи меморандумом 
Генерального Секретаря (А/5161 и Corr.l). 

4. Японская делегация поэтому полностью под
дер,живает консультативное заключение Между
народного ,Суда. Если пункт 2 статьи 17, как 
утверждают некоторые, означает, что Генераль
ная Ассамблея правомочна только распределять 

расходы среди государств-членов, но не имеет 

права решать, какие расходы являются «расхо

дами Организации», то отсюда следует, что лю

бое решение Генеральной Ассамблеи, касающее
ся распределения расходов , ·становилось бы не
действительным всякий раз, когда какое-либо 
государство-член выдвигало бы против него 
возражение. Таким образом, Организация Объ
единенных Наций ока·залась бы парализованной : 

365 A/C.5/.SR.963 
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5. Японская делегация надеется, что проект ре
золюции A/C.5/L. 760 и Add. l, одним из авторов 
которого она является, будет поддержан подав
ляющим большинством делегаций, поскольку, 
как ваявил Генеральный Секретарь на 961-м 
заседании, игнорирование заключения Суда «на
несет удар авторитету и престижу как Между
народного Суда, так и Генеральной Ассамблеи в 
вопросе, имеющем жизненно важное значение 

для будущего Организации Объединенных На
ций» (А/С.5/952). . 

6. Что касается проекта резолюции A/C.5/L.761 
и Add. l и ·2, то японская делегация считает, что 
Рабочая группа пятнадцати по изучению адми
нистративных и 1бюджетных методов Организа
ции Объединенных Наций должна в будущем до
стичь -соглашения о методах ·покрытия расходов, 

связанных с операциями по поддержанию мира, 

учитывая тот факт, что заключение Суда абес
печит ей авторитетное юридическое руководство. 
Эта проблема требует ~безотлагательного реше
ния особенно потому, ·что некоторые -государст
ва-члены опасаются, что их финансовые обяза
тельства могут оказаться неограниченными, если 

они согласятся с принципом коллективной от
ветственности за финансирование операций по 
поддержанию мира. 

7. Японская делегация надеется, что эти два 
проекта резолюции будут одобрены, так как 
ста•билизация финансового положения Органи
зации Объединенных Наций - жи-зненно важное 
дело, от которого зависит само существование 

Организации. 

8. Г-н СИЛЬВЕйР.А ДА МОТА (Браэилия) го
ворит, что консультативное заключение Между
народного Суда имеет историческое значение, 
поскольку оно касается вопроса, который начи
ная с 1956 года вызвал много сомнений и спо
ров. Ввиду того что Организации Объединенных 
Наций не удалось разрешить этот вопрос, ей уг
рожают теперь ·банкротство и опасность быть 
парализованной. 

9. Позиция бразильского правительства в воп
росе финансирования операций по ,поддержанию 
мира хорошо известна: операции, вытекающие 

из решений Совета Безопасности, должны фи
нансироваться в соответствии со статьей 17 Ус
тава; операции, предпринятые на основании ре

комендаций Совета Безопасности или Генераль
ной Ассамблеи не налагают никаких финансовых 
обязательств на го·сударства-члены; операции, 

предпринятые в соответствии с процедурой, ус
тановленной главой VII Устава, должны финан
сироваться на основе военных соглашений, пре
дусматриваемых Уставом для этой цели. Кон
сультативное заключение Суда, согласно кото
рому расходы, относящиеся к ЧВС и ОНУК, 
«являются расходами Организации по смыслу 
пункта 2 статьи 17 Устава Организации Объеди
ненных Наций», явно противоречит точке зре

ния правительства Бразилии. Однако Бразилия 
всегда считала для ·себя делом чести уважать 

решения высших международных правовых ор

ганов. Поэтому она решила принять заключение 
Суда и присоединиться к делегациям, которые 
представили проект резолюции (A/.C.5/L.760 и 
Add. l), призывающий Генеральную Ассамблею 
принять это заключение. Бразильская делегация 
искренне надеется, что ,Комитет и Генеральная 
Ассамблея сочтут возможным принять данный 
проект резолюции, И'бо в данный момент крайне 
необходимо немедленно провести ряд мер для 
того, чтобы разрешить финансовые проблемы 
Организации Объединенных Наций и продемон
стрировать нашу веру в ее будущее. На необхо
димость •этого, в частности, указывал Генераль
ный Секретарь в своем ярком выступлении 
(961-е заседание), а также представитель Кана
ды в сделанном им ·заявлении (961-е заседание). 

10. Если члены ·Комитета согласны теперь с тем, 
что рассматриваемые расхощ,1 являются «рас

ходами ОР'rанизации» по смыслу статьи ,17 Ус
тава, то вопрос о ·методе финансирования оста
ется еще нерешенным. Генеральная Ассамблея 
сама неоднократно заявляла, что такие операции 

возлагают особенно тяжелое бремя на страны с 
ограниченными ресурсами и что система рас

пределения этих расходов должна отличаться от 

шкалы вэносов в обыкновенный бюджет Орга
низации Объединенных Наций. 

11. Пришло время разрешить данную проблему 
более реальным и удовлетворительным спосо
бом, чем это делалось до ·сих пор. Именно по
этому девятнадцать латиноамериканских стран, 

включая Бра-зилию, представили совместно но
вый проект резолюции (A/C.5/L.763). Они ста
рались не предлагать 1Генеральной Ассамблее 
таких решений, которые могли бы представлять 
собой отход от ,принятых принципов и методов: 
так, принципы, изложенные в преамбуле, уже 
содержатся в прежних резолюциях Генеральной 
Ассамблеи. Подчеркнув крайне высокую стои
мость операций по поддержанию мира, авторы 

проекта указывают на то. что особая ответст
венность постоянных члсс1счз Совета Безопасно
сти за поддержание междуаародного мира и 

безопасности влечет за собой и особую ответст
венность за финансирование операций по под
держанию мира. ·Генеральная Ассамблея также 
уже -заявила, что эти расходы должны rаспрс

деляться в соответствии с процедурой, отличной 
от той, которая применяется для обыкновеннп
rо бюджета. В четвертом пункте преамбулы ав
торы проекта резолюции упоминают консульта

тивное заключение ,Международного Суда, а в 
постановляющей части они предлагают решение: 

создать рабочую группу из 21 государства-чле
на - число 21 обеспечит ·хорошо сбалансирован
ное представительство,- которая должна будет 
составить специальную шкалу взносов, упоми

наемую в пункте 4 постановляющей части резо· 
люции 1619 (XV) Генеральной Ассамблеи, I<асаю· 
щейся финансирования операций Орrанизацни 
Объединенных Наций в Конго. Рабочей группе 
в случае необходимости оказывалась бы поиощь 
со стороны Консультативного комитета по ад-
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министративным и бюджетным вопросам и 1\о
митета по взносам - ор'rанов Генеральной Ас
самблеи, поль'Зующихся ,большим авторитетом. 
В пункте 2 постановляющей части устанавли
ваются ,критерии, которыми должна руководст

воваться Рабочая гру,ппа при подготовке специ
альной шкалы. Такими критериями являются 
осабая ответственность постоянных членов Со
вета Безопас,ности, особая заинтересованность 
или ответственность одной ,страны или группы 
стран в отношении этих операций, а также сте
пень экономического развития каждой страны и 
то обстоятельство, получает ли данная страна 
техническую помощь от Организации Объеди
ненных Наций. Важность этих трех критериев 
уже признана 1Генеральной Ассамблеей в резо
люциях, упомянутых в тексте проекта. Рабочая 
группа должна точно определить -степень эконо

мического развития государств-членов. Возмож
но, было бы желательно, чтобы она выработала 
специальную формулу для этой цели, которая 
учитывала бы такие факторы , как изменение 
соотношения •экспортных и импортных цен. Это
важный фактор , поскольку болышинство сла·бо
ра·звитых стран должно плап~ть свои взносы в 

твердой валюте и таким <1бразом на них оказы
вают влияние изменения в их .платежных ба
лансах . Факт получения данной ,страной техни
ческой помощи Организации Объединенных На
ций должен, конечно, ·быть принят во внимание, 
так как это выглядело ,бы парадоксально, если 
бы стране, чьи ресурсы. признаны недостаточны
ми, предложили внести взнос, равный той сум
ме технической помощи, которую она получает, 
или даже •больший, чем эта сумма. 

li2. Наконец, авторы проекта резолюции сочли 
необходимым принять во внимание тесную 
связь, которая существует между расходами го

сударства на вооружения и его международны

ми политическими обязательствами. Из доклада 
группы экспертов об ,экономических и социаль

ных .последствиях разоружения 2 Рабочая группа 
получила ценную информацию о доле дохода . и 
бюджета ·rо·сударств-членов, идущей на покры
тие военных расходов. В пункте 4 постановля
ющей части авторы проекта резолюции напо
минают Рабочей 1группе, что временные финан
совые формулы, установленные, среди прочего, 
в резолюциях 173'2 (XVI) и 1733 (XVI), создали 
прецедент, который Ра1бочая группа ·может при• 
нять во внимание при определении специальной 
шкалы. 

13. Авторы проекта резолюции считают свои 
предложения практичными и конструктивными. 

Они уделили должное внимание необходимости 
безотлагательно установить специальную проце
дуру покрытия ра·сходов, связанных с операция

ми по поддержанию мира. Кроме того, они ос
новывались на предыдущих решениях Генераль
ной Аесамблеи, поэтому их предложение заслу
живает поддержки Комитета. 

2 Экономические и социальные последствия разоружения 
(Издание Организации Объединенных Наций, в продаже 
под № 62.IX. 1) . 

14. Г-н КАССЕЛЬ (Швеция) говорит, что Коми0 
тет формально не связан заключением Суда, 
однако 1было бы бесполезно возобновлять об
суждение, которое уже проходило в Комитете, в 
Ра·бочей группе пятнадцати и в Суде. Поскольку 
Генеральная Ассам·блея решила на шестнадцатой 
сессии, что она нуждается в юридическом руко

водстве, она, естественно, должна теперь дейст
вовать в соответствии с полученным ею руковод

ством. Кроме того, ~Пятый комитет не может рас
сматриваться как орган, правомочный обсуж
дать существо заключения Суда, так же как 
Генеральная Ассам·блея не может выступать в 
роли апелляционного суда. Если 1Генеральная 
Ассам'6лея сама отказывается признать автори
тет Суда, то нельзя ожидать от государств-чле
нов, чтобы они питали доверие к этому органу. 
Подрыв авторитета Суда был -бы в равной сте
пени опасным для поддержания международного 

мира и безопасности и для престижа Генераль
ной Ассамблеи . 1Как заявила сама Ассамблея в 
резолюции · 570 (VI) по вопросу о Юго-Запад
ной Африке, принятие заключений Суда нема
ловажно для установления господства права 

и разума в международных делах. 

·15. Устав может оставаться жизнеспособным и 
динамичным документом только в том случае, 

если государства-члены соглашаются истолко

вывать его в соответствии с заключением Суда. 
Поэтому делегация Швеции считает, что Коми
тет не должен обсуждать действительное суще
ство заключения Суда. Это заключение можно 
опротестовать на формальных основаниях, но 
такого протеста не было подано, поскольку су
дебное раз'биратель-ство было тщательным и все
сторонним. Генеральная АссаМ'блея ранее всегда 
принимала заключение Суда и вполне естест
венно она должна сделать то же самое и в дан

ном случае, так как вынесенное Судом заклю
чение не противоречит .прежним решениям самой 
Генеральной Ассам-блеи, например резолюции 
1583 (XV), в которой она признала, что расхо
ды, -свя-занные с операцией в ,Конго, являются 
расходами Организации по смыслу пункта 2 
статьи _. 17 Устава. 

16. Суд ясно установил, что расходы, производи
мые в осуществление различных резолюций, пе
ре-численных в резолюции 1731 (XVI), являются 
расходами Организации по смыслу пункта 2 
статьи 17 Устава. Но он не сообщил своего мне
ния по поводу того, как эти расходы должны 

распределяться между государствами-членами. 

17. Все государства -члены Организации Объе
диненных Наций в равной степени заинтересо
ваны в .поддержании мира и безопасности и 
должны поэтому нести равные жертвы пропор

ционально их экономическим и финансовым воз
можностям, если дело доходит до финансирова
ния операций Ор·ганизации по поддержанию 
мира. Обычная шкала взносов представляет со
бой справедливую систему, которую можно, по

жалуй, видоизменить с тем, чтобы облегчить 
государствам-членам выполнение ими своих обя-
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зательств. Однако поскольку делегации не раз
деляют точку зрения правительства Швеции · в 
этом вопросе, то г-н Кассель считает правиль
ным, чтобы все делегации могли выразить свои 
взгляды в более подходящих для этого услови
ях; делегация Швеции выдвинула поэтому про
ект резолюции AfiC.5/L.761 и Add.l и 2, в кото
ром предусматривается воссоздание Рабочей 
группы пятнадцати. Как заявил представитель 
Канады, группа должна изыскивать практичес
кие методы финансирования, а не возобновлять 
прения по вопросам принципа. 

18. Неdбходимо срочно решить финансовую про
блему Организации Объединенных Наций, что
бы Организация, ввиду недостатка финансовых 
средств, не оказалась бессильной выполнить 
свою основную задачу-поддерживать между

народный мир и ·безопасность. 

19. Г-н ФЕНОЧИО (•Мексика) говорит, что, хо
тя консультативное заключение Суда не имеет 
обязательной силы, его не могут игнорировать 
страны, которые, подобно Мексике, всегда высту
пали за соблюдение норм международного права 
в отношениях между государствами. Поэтому де
легация Мексики принимает вывод Суда о том, 
что рассматриваемые расходы являются «рас

ходами •Организации» по смыслу пункта 2 ста
тьи 17 Устава. В -своем консультативном заклю
чении ,Суд не касался того, каким образом долж
ны покрываться эти расходы, и предоставил Ге
неральной Ассамблее принять решение по этому 
вопросу. 

20. Проект резолюции, представленный латино
американскими странами (A/C.5/L~763), касает
ся финансирования операций по поддержанию 
мира. Авторы этого текста, подобно авторам 
проекта резолюции A/C.i5/L.7бl и Add.l и 2, 
предлагают передать этот вопрос на рассмотре

ние Рабочей группы, которая должна будет про
вести сессию в начале 1963 года. Латиноамери
канские страны считают, что лучше создать 

новую Рабочую группу в составе 21 государства
члена, чем восстанавливать Рабочую группу пят
надцати, потому что эт.а группа закончила свою 

работу, не достигнув удовлетворительного сог
лашения. 

21. Основное различие между двумя проектами 
резолюции состоит в том, что латиноамерикан

ские страны включили в пункт 2 постановляю
щей части положение о критериях, которыми 

должна руководствоваться Рабочая группа при 
подготовке специальной шкалы взносов. Эти кри
терии не были выдуманы девятнадцатью госу
дарствами или взяты с потолка: Генеральная 
Ассамблея сама приняла их в резолюциях, цити
руемых в нескольких а:бзацах пункта 2 поста
новляющей части. Этот факт должен быть учтен 
Комитетом, а затем и самой Ассамблеей. 

22. В пункте 3 постановляющей части Рабочей 
группе рекомендуется принять .во внимание до

клад, составленный группой экспертов-консуль
тантов в соответствии с резолюцией 1516 (XV) 

об экономических и социальных .последствиях 
разоружения 3• Уже само название доклада по
казывает, что он имеет прямое отношение к во

просу об установлении названной шкалы. Следу
ет напомнить, что, как подчеркнул покойный Ге• 

неральный Секретарь в своем заявлении в Коми
тете 17 апреля •1961 года, «теперешнее вооруже
ние еiбходит,ся миру примерно ,в 320 миллионов 
долларов в день» 4 • 

23. Г-н ВЕРРЕ (Гаити) говорит, что, выступая в 
ка•честве одного из авторов проекта резолюции 

AfC.6/L.763, делегация Гаити признает тем са
мым необходимость о·беспечения средств для 
ЧВС, которые своим вкладом в дело :поддержа
ния мира в течение нескольких последних лет 

доказали свою полезность для ОНУ,К, значение 
которой не может оспаривать ни одно государ
ство-член, заинтересованное .в стабильности по
ложения нового государства-члена. 

24. В резолюции l 73Q (XVI) Генеральная Ас
самблея постановила ассигновать сумму 80 
миллионов долларов США для операций Орта
низации Объединенных Наций в Конго на пе
риод с 1 ноября 1961 •года по 30 июня 1962 года. 
Многие государ·ства-члены уже сделали взносы 
для покрытия расходов по ОНУК; некоторые го
сударства-члены отказываются это делать, дру

гие государства, обладающие очень ограничен
ными ресурсами, не в состоянии в полной мере 
участвовать в финансировании этих операций, 
хотя они и считают их оправданными. 

25. Правительство Гаити, к сожалению, нахо
дится именно в таком положении, но оно наде

ется, что сможет уплатить долги Организации в 
ближайшем: ,будущем:, так как по бюджету 1962/ 
1963 года она выделила больше средств для 
этой цели. Делегация Гаити считает, что не сле
дует предусматривать санкции против малой 
страны, которая не смогла уплатить взносы за 

два года по некоторым специальным счетам Ор
танизации, особенно если учесть, что санкции 
не были применены к одному крупному государ
ству, которое в течение более пяти лет отказыва
ется делать взносы для покрытия некоторых рас

ходов Организации Объединенных . Наций. 

26. Делегация Гаити, которая убеждена в том, 
что ЧВ,С и ОНУК необходимы для поддержания 
мира, настоятельно призывает членов Комитета 
голосовать за проект резолюции A/C.5/L.763, 
предусматривающий создание Рабочей группы 
двадцати одного государства для изыскания на

илучших путей финансирования операций Орга
низации Объединенных Наций по поддержанию 
мира ·с учетом экономических возможностей каж
дого государств.а-члена. Новая рабочая группа 
будет более пред·ставительной, ч1::м: Ра1бочая груп-

э Экономические и социальные последствия разоруже
ния (Издание Организации Объединенных Наций, в про
даже под № 62.IX. I) . 

4 Официальные отчеты Генеральной Асса-1tблеи, пятнад
цатая сессия, Приложения, пункты 49/50 повестки дня, 
документ А/С.5/864, пункт 18. 
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па пятнадцати и поэтому у нее будет больше 
шансов найти решение, приемлемое для всех. 

27. Г-н ДЕРИНЗУ (Турция) говорит, что Гене
ральная Ассамблея должна принять заключение 
Суда и что он будет голосовать за проект ре
золюции AfCЩL.760 и A,dd .: l. 

28. Делегация Турции сознает, что операции Ор
танизации Объединенных Наций ло поддержа
нию мира возлагают тяжелое финансовое бремя 
на государства-члены, в -осО'беннО'сти на те из 
них, которые обладают ограниченной способно
стью делать финансовый вклад, как об этом го
ворится в преам:буле проекта резолюции A/C.5/L. 
761 и Add:l и 2. 

29. Несмотря на свои финансовые и экономичес
кие эатруднения, Турция, которая видит в Орrа
Н!fзации средство поддержания мира и безопас
ности, внесла полностью свой взнос для финан 
сирования операций по поддержанию мира и не
давно приняла р ешение, которое подлежит ут. 

верждению парламентом, о покупке облигаций 
Органиэации Объединенных Наций на сумму 
100 ООО долларов ОША. 

ЗО. Принцип коллективной ответственности; не
сомненно, налагает на государства-члены обя
зательство делать взносы для покрытия расхо

дов, связанных с любой операцией по поддержа
нию мира, предпринятой Организацией в соот
ветствии с положениями Устава. 

Зl. Что касается финансирования таких опера
ций в ,будущем, то делегация Турции считает, 
что не следует исключать возможность исполь

зования дО'бровольных взносов, но нельэя ожи
дать, 1что ва счет таких взносов будут покрыты 
все расходы. Кроме того, большинство госу
дарств-членов, безусловно, горячо одобрит шка
лу взносов, которая примет во внимание спо

собность каждого государства выделять необхо-

димые средства и которая будет установлена на 
основе национального дохода на душу населе

ния, состояния платежного баланса и нужд эко
номического и социального развития страны. 

32. По1этому г-н Деринзу поддержит проект ре
золюции Af,C.5/L.761 и Add.l и 2. Возможно, г-н 
Деринзу выступит снова и выскажет свое мне
ние о проекте резолюции AfC.5/L.763. 

ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Назначения для заполнения вакансий во вспомо
гательных органах Генеральной Ассамблеи 
(продолжение) 

с) Ревизионной комисоии (А/5157, A/C.5/L.765) 

По приглашению Председателя г-н Сулуэта 
(Испания) и г-н Саветамал (Таиланд) исполня
ют обязанности счетчиков голосов. 

Проводится тайное голосование. 
Общее число поданных бюллетеней: 78 
Число бюллетеней, признанных недейст-
вительнылш: О 

Число бюллетеней, признанных действи-
тельнылщ: 78 

Воздержались: l 
Число участвовавtиих в голосовании: 77 
Требуемое большинство: 39 
Число полученных голосов: 
генеральный контролер Колумбии 76 
генеральный контролер какой-либо 
другой страны 

Так как генеральный контролер Колумбии по
лучил требуелюе большинство голосов, Комитет 
рекомендует его членолt Ревизионной колшссии 
на трехлетний срок начиная с 1 июля 1963 года. 

Заседание закрывается в 16 час. 55 мин. 
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Председатель: r-н Яа,н Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и опера
ций Организации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда (AJ5161 и 
Corr.1, А/С.5/952, А/С.5/957, MC.5/L.760 и 

• Add.l и 2, дtC.5/L.761 и Add.1 и 2 и Add.2/ 
Corr.1, A/C.5/L.763 ,и Corr.1) (продолжение) 

!. Г-н эль-ФАРРА (Иордания) говорит, что ее- . 
ли ·бы дело, с которым обратились в Междуна
родный Суд, касалось чисто правщшх вопросов, 
то трудно было бы считать это консультативное 
заключение Суда I не имеющим решающего зна
чения; действительно, отрицать его законную си
лу при таких обстоятельствах значило бы по
дорвать авторитет Суда как высшего судебного 
органа Организации Объединенных Наций, а 
этого, как уверен г-н эль-Фарра, никто не хочет. 
Однако дело обстоит иначе, так как в своей ос
нове эта проблема носит политический характер: 
она заключается в нежелании некоторых госу

дарств-членов участвовать в финансировании 
некоторых операций Организации Объединенных 
Наций. Юрисдикция Суда в этом вопросе фак
тически ограничена некоторыми правовыми ас

пектами про'блемы в силу формулировки прось
бы о заключении, с которой Генеральная Ассам
блея обратилась к Суду в своей резолюции 1731 
(XVI), и в силу статьи 65 Статута Суда. Де
легация Иордании с удовлетворением отмечает, 
что Суд ограничился этими аспектами и спра-

1 Некоторые расходы Организации Объединенных На
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заклю
чение от 20 июля 1962 года: 1. С.!. Reports 1962, р. 151, 
препровождено членам Генеральной Ассамблеи меморан
думом Генерального Секретаря (А/5161 11 Corr. l). 
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ведливо воздержался от вынесения решения по 

другим смежным вопросам. 

2. Государства-члены, выполняя свои политиче
ские функции, имеют полное право учитывать 
другие факторы. помимо юридических и судеб
ных вопросов, на которых основывался Суд при 
вынесении своего решения. Не следует забывать, 
что решения Суда не всеми признаются обяза
тельными, за исключением тех случаев, когда 

государства соглашаются представить конкрет

ный ;спар на его арбитраж. Если бы авторы Ус
тава хотели, чтобы консультативные заключе
ния Суда нмели обязательную силу, они вклю
чили бы в статью 96 соответствующее положе
ние, подобное тем, которые содержатся во многих 
других конвенциях и международных сог.1а

шениях; тот факт, что они не сделали этого, го
ворит о том, что они ·стремились оградить авто

ритет . Ассам'блеи в политических вопросах. Как 
указал представитель Франции на 962-м засе
дании, только 39 государств-членов из 110 при
знали заранее юрисдикцию Суда. Эта юрисдик
ция основывается на добровольном признании ее 
государствами-членами, такое положение будет 
сохраняться и в дальнейшем, если только Устав 
не будет написан заново; таким образом кон
сультативные заключения не могут использо

ваться Генеральной Ассамблеей в качестве 
средства для того, чтобы навязать решение боль
шинства государствам-членам, которые не при

нимают этих заключений. 

3. Цель консу.1ьтативного заключения состоит в 
том, что·бы помочь Ассамблее оценить проблему, 
а .вместе с другю.ш документами оно помогает 

Ассамблее найти решение. -Как указали некоторы~ 
представители, Ассамблея не является высшим 
судебным органом, но именно поэтому она не 

может ни принимать, ни отклонять выводы Су
да ибо такой шаг был бы равносилен их пере
см~тру. Поскольку Ассам;блея не смогла прий
ти к соглашению относительно обязательств ее 
членов в вопросе, рассматриваемом сейчас Ко
митетом, остается один практический выход -
принять к сведению заключение Суда и руковод
ствоваться им как авторитетным документом. 

4. Кроме того, если Ассамблея должна будет 
принять заключение ·Суда, согласно которому 
расходы, связанные с операциями Организации 
Объединенных Наций в 'Конго и на Среднем 
Востоке, являются расходами Организации по 
смыслу пункта 2 статьи 17 ·Устава, то государ
ства-члены, которые принципиально отказыва

ются оплачивать свою долю этих расходов, впо

следствии могут оказаться лишенными голоса 

A/C.5/SR.964 



. 
• 372 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

в соответствии со статьей 19 Устава. Правитель
ство Иордании хочет, чтобы авторитет и эффек
тивность Организации Объединенных Наций не
уклонно росли, однако этих целей нельзя до
стигнуть, если допустить, чтобы соперничество 
между великими державами угрожало самому 

существованию Организации, и пытаться заста
вить значительную часть государств-членов уча

ствовать в финансировании операций, на кото
рые они никогда не соглашались или в отноше

нии которых они не считают себя связанными 
о'бязательствами . Для 1Генеральной Ассамблеи 
очень опасно принимать резолюции, последствия 

которых трудно предвидеть; такие действия мо
гут привести к распаду Организации, и делега
ция Иордании отказывается поддерживать любые 
подобные резолюции. Организация Объеди
ненных Наций только тогда может функциони
ровать эффективно, если она считается с реаль
ными фактами мирового положения . Это озна
чает, что она не может находиться в исключи

тельном. подчинении у какой-либо одной группы 
государств и может добиться успеха только в 
том. случае, если она 1будет )"читывать все про
тивоположные интересы и идеоло-гии ее членов; 

такова цена универсальности. 

5. В заключение ·r-н эль-Фарра указывает, что, 
по мнению делегации Иордании, Генеральная 
Ассамблея должна провести границу между нор
мальными и особыми расходами Организации. 
После такого раз,граничения она должна будет 
создать новый ·комитет для рассмотрения путей 
и способов оплаты чрезвычайных расходов Ор
ганизации Объединенных Наций, таких как 
расходы, связанные с операциями в Конго и на 
Среднем Востоке; круг ведения такого комитета 
будет, конечно, отличаться от · круга ведения 
Комитета по взносам, заним ающе-гося нормаль
ными расходами Организации, и новому коми
тету будет легче рассмотреть возможные пути 
исправления нынешнего чрезвычайного положе
ния . Такой комитет, разумеется, будет руковод
ствоваться в своей работе выводами Суда и 
примет во внимание все сопутствующие обстоя
тельства, для того чтобы составить справедли
вое и обоснованное мнение. 

6. -Г-н ВИЗНЕР (Польша), выступая от имени 
многих делегаций, правительства которых отка

зываются содействовать финансированию опера
ций Организации ·Объединенных Наций в Конго 
и на Среднем Востоке, заявляет, что он не мо
жет сог.1аситься с о:бвинениями в том, что фи
нансовые затруднения, испытываемые Организа
цией, вызваны упорством и ·безответственностью 
некоторых госуда рств-членов, отказывающихся 

вносить свои взносы. Полыша никогда не задер
живала уплату своих взносов, когда речь шла о 

благосостоянии Организации, и выполняла свои 
обязательства в этом отношении регулярно и 

скрупулезно. Однако подлинный вопрос в основе 
своей не является финансовым. 

7. Даже самое беглое рассмотрение этих двух 

операций показывает, что обсуждаемая в на-

стоящее время проблема возникла в результате 
актов агрессии, совершенных колониальными 

державами. Положение, создавшееся на Сред
нем Востоке в результате наглого нападения 
западных держав на Объединенную Арабскую 
Республику, все еще остается неурегулирован
ным. Что касается Конго, то прошло уже не
сколько лет с тех пор, как оно получило неза

висимость и в страну -были посланы вооружен
ные силы Организации Объединенных Наций с 
целью сохранения ее единства и территориаль

ной целостности . Если ·бы те, кто руководил опе
рацией в ,Конго, с -самого начала выполняли свои 
обнзанности в соответствии с указаниями, со
держащимися в резолюциях Совета Безопасно
сти, иными словами, если бы они противодейст
вовали иностранной интервенции и помогали 
законному правительству Конго, то вся пробле
ма •была бы давно уже решена . .Вместо этого 
ресурсы крупных финансовых и промышленных 
концернов были предоставлены тем, кто, подоб
но г-ну Чом:бе, подры в ал единство .Конго; ре
зультатом такой политики явились продолжаю
щееся отделение Катанги, неустойчивое положе
ние и расширение •эксплуатации природных ре

сурсов Катанги неоколониалистами. ,Между тем 
от •государств-членов, которые, подо·бно Польше, 
остро нуждаются в финансовых средствах для 
своего -экономического развития, требуют, чтобы 
они помогли оплатить долги, сделанные теми, 

кто несет ответственность за создавшееся поло

жение и все еще извл екает огромные выгоды из 

политического и экономического раскола Конго. 

8. Польша ·полностью приз нает принципы общей 
ответственности ·з а судьбу и 1бл агосостояние Ор
гаюrзации Объединенных Наций, однако нельзя 
от нее требовать, ·что-бы она расплачивалась за 
неправильные действия других, за действия, от 
совершения которых она должным образом пре
достерегала. ,Кроме того, про'блема финансирова
ния операций Организации Объединенных На
ций по поддержанию мира должна быть реше
на в соответствии с положениями Устава и, в 
частности, под руководством Совета Безопасно
сти, единственно·го компетентного органа в этой 
области. 

9. ·Вопреки сказанному, нем ало ораторов пы
таются убедить ~Комитет, что Ассамблея не мо
жет ставить под сомнение заключение Суда и 
что она должна •просто принять его, как это пре

дусматривается в .проекте резолюции A/C.5/L. 
760 и Add.1 и 2. Делегация не может согласить
ся с таким упрощенным взглядом на данную 

проблему. Как указал Георг Шварценбергер_, 
один из наиболее выдающихся ученых в этои 
о·бласти, в своей книге «Учебник международно
го права» («Manual of International Law») :, 
консультативные заключения Суда не имеют обя 
зательной силы хотя бы потому, что здесь от
сутствуют стороны в судебном разбирательств е; 
кроме того, они обращены к запросившему их 
органу и поэтому не могут формально повлиять. 

2 Четвертое издание (London, Stevens and Sons, 1960). 
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на правовое положение субъектюв международ
ного права, то есть государств. Делегация Поль
ши не может согласиться с точкой зрения, вы
двигаемой некоторыми делегациями, согласно 
которой в Генеральной Ассамблее давно уже ус
тановилась практика принимать запрошенные 
ею консультативные заключения. По крайней ме
ре в двух -случаях в ·прошл ом - по вопросу о 

приеме государства в Органи·зацию Объединен
ных Наций и об Административном трибун,але 
Организации .Объединенных Наций - Ассамблея 
или не приняла резолюции, в которой конкретно 
говорилось ,бы о принятии консультативного за 
ключения Суда, ил и не стала действовать в пол
ном соответствии с заключением. Если Гене
ральная Ассамблея сочла, что она имеет право 
не согла1шаться с ·Судом в таком чисто техни
ческом вопросе, как последний .из названных 

случаев, то совершенно очевидно, что она име

ет такое же право •Не соглашаться с большинст
вом •судей по весьма спорному по.питическому 
вопросу, подобному тому, который сейчас нахо
дится на о·бсуждении . 

10. Некоторые моменты консультативного за
ключения, а также различных и особых мнений 
отдельных судей проливают новый свет на опре
деленные политические .и правовые аспекты про

блемы. Во-первых, вопрос о характере самой 
Организации Объединенных Наций; поскольку 
Организация основана на принципе суверенного 
равенства всех тосударств (статья 2 Устава), она 
не является ни «сверх•государством», как об 
этом заявил сам Суд по другому поводу 3, ни 
«сверхправительством» . Это означает, что госу
дарства-члены не могут быть связаны резолю
циями .или рекомендациями органов Организа
ции Объединенных Наций, за исключением неко
торых исключительных и хорошо обоснованных 
случаев. ~Сам Председатель Суда заявил в сво
ем особом мнении, что разница между обяза
тельными решениям.и и рекомендациями сос

тавляет одну из основ, на которых -покоится вся 

структура Устава . Решения могут иметь обяза
тельную силу только тогда, когда они прини

маются в целях поддержания мира и безопас
ности, или при возникновении опасного поло

жения, когда государства-члены соглашаются 

на необходимые ограничения в осуществлении 
своих суверенных прав; рекомендации никогда 

не имеют обязательной силы . Согласно Уставу, 
право принятия решений, касающихся между
народного мира и безопасности, явно оставлено 
за •Советом Безопасности, а АссаМ'блея может 
принимать решения только по сугу,бо финансо
вым и бюджетным вопросам в соответствии со 

статьей 17. Отсюда со всей очевидностью следу
ет, что такие операции, как операции ЧВС и 
ОНУ,К, осуществляют<:я на основе рекомендаций, 
если только Совет Безопасности не примет кон
кретные и детальные решения, которые будут 

3 См . ВозАtещение за вред, причиненный служащим Ор
ганизации Объединенных Наций при исполнении илш слу• 
жебных обязанностей, консультативное заключение: 
/.С. !. Reports 1949, р . 179. 

также касаться и финансовых вопросов. При 
существующих обстоятельствах принятие кон
сультат.ивного заключения Суда было бы равно
сильно фактическому пересмотру Устава, по
скольку это означало бы, что лю·бая рекоменда
ция, касающаяся операции Организации Объеди
ненных Наций, имела бы обязательную силу 
для государств-членов, так как они должны бы

ли бы делить между собой бремя свяэанных с 
этим расходов. Это явилось ·бы нарушением Ус
тава и основополагающего принципа суверенно

сти государств, и поэтому неприемлемо для де

легации Пол1:1ши. 

11. Второй вопрос, ·поднятый в консультативном 
заключении Суда, касается правомочности ор
гана, принимающего решение или рекомендацию, 

и законности понесенных вследств.ие этого рас

ходов. От Суда можно было ожидать, что он 
выскажет ясное ·заключение относительно того, 

какие последствия имеет законность или неза

конность расходов для о·бязательств государств 
по оплате таких расходов . К сожалению, боль
шинство судей отбросило всю эту проблему в 
сторону и попыталось доказать, что все госу

дарства-члены обязаны оплачивать даже неза
конные операции, .и та·ким образом поддержало 
действия, которые могут противоречить принци
пам Ор·ганиэ ации Объединенных Наций. Суд 
охарактеризовал действия, предпринятые не
компетентным органом, •как неправильные; это 

сказано слишком мя'гко, так как речь идет о 

нарушен.ни основных норм международного пра

ва, и делегация Польши отказывается закрывать 
глаза на такие неправильные действия. 

12. Поэтому делегация Польши хотела бы под
черкнуть, что функции , предусмотренные стать
ей 43 Устава, должны выполняться только Со
ветом Безопасности. Практика обхода Совета, 
применявшаяся в прошлом в результате давле

ния со стороны за·падных колониальных держав, 

является одной из непосредственных причин су
ществующего положен.ия. Делегация Польши ре
шительно возражала и 1будет возражать против 
этой практики; любая попытка заставить поль
ское правительство оказать поддержку путем 

денежных взносов . действиям, предпринятым в 
обход Совета Безопасности, ,будет бесполезной. 

13. Наконец, в отношении статьи 17 Устава: по 
крайней мере . три важных аргумента могут 
быть выдвинуты против заключения Суда о том, 
что расходы на чвс .и он~к должны рассмат
риваться как «расходы Организации» по смыс
лу пункта 2 -этой статьи. Во-первых, Пятый ко
митет сам специально указал в резолюции 1732 
(XVI), ·что «по своему характеру чрезвычайные 
расходы по операциям Организации Объединен
ных Наций в -Конго существенно отличаются от 
расходов Организации по обыкновенному бюд
жету и что поэтому для оплаты этих чрезвычай 
ных расходов необходим иной порядок, чем тот; 
который ·применяется в отношении о·быкновенно
го бюджета». Во-вторых, право принимать ре
шения, предоставленное Ассамблее в соответст-
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вии со статьей 17, является необычным. Эта ста
тья ;представляет собой исключение по сравне
нию со многими другими положениями Устава, 

•где ясно говорится, что Ассамблея может только 
делать рекомендации. 

14. Третий довод основа~.~ на логическом пост
роении статьи ,l 7. В пункте l употребляется тер
мин «бюджет Органи,зации». Употребив термин 
«расходы» в начале пункта 2, •который является 
логическим -продолжением пункта -l, авторы яв
но имели в виду <~бюджет», иными словами, ре
гулярные расходы Организации, а не расходы 
для чрезвычайных целей. 

15. Таким о'бразом, делегация Польши считает, 
что ·принятие консультативного заключения мо

жет иметь самые серьезные последствия для 

Орга:низации; оно разрушит существующую 
структуру Организации Объединенных Наций, 
основанную на Уставе и суверенном равенстве 
ее членов. Это даст повод некоторым государ
ствам и самому Суду рассматривать создавше
еся в настоящее время положение как преце

дент, и, возможно, в дальнейшем будут предпри
нимать·ся попытки использовать полученное таким 

образом средство против лю·бого суверен
ного государства с помощью механического 

бот,шинства. Кроме того, последовать на прак
тике заключению Суда - значит передать основ
ные функции Совета Безопасности Ассамблее, 
так как •государства-члены были бы обязаны 
участвовать посредством сво.их денежных взно

сов в мероприятиях, относительяо •которых толь

ко Совет Безопасности правомочен принимать 
решение. Наконец, введение в действие заклю
чения Суда может только ободрить страну, ви
новную в нарушении международного мира и 

безопа·сности; даже если Организация решит 
обуздать такоrо агрессора, другие страны долж
ны будут оплатить расходы, и виновная сторона 
сможет строить планы новой агрессии. 

16. Поэтому делегация Польши будет голосовать 
против проекта резолюции AfC .5/L.760 и Add.l и 
2 и не будет участвовать в оплате расходов, ко
торые производились или будут производиться в 
нарушение Устава и самой структуры Организа
ции. 

17. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что все 
признают решающее значение обсуждаемой про
блемы для ·будущего Организации Объединен
ных Наций как эффективной ортанизации, осу
ществляющей свою деятельность на основе ши

рокого и конструктивного толкования Устава. 
Если •эта проблема не будет решена, то прести
жу и авторитету Организации ,буде:; нанесе~ 
большой урон, а это яш1тся большои лотереи 
для всего мира, и особенно для развивающихся 

стран, таких как Аргентина. 

18. Позиция Аргентины в отношении ответствен
ности за операции по поддержанию мира пре

дельно ясна. В ·пункте l статьи l Устава гово
рится, что одна из целей Организации Объеди
ненных Наций состоит в том, чтобы «поддержи-

·вать международный мир и безопасность», и 
деятельность Организации в течение семнадцати 
лет ее существования, на·правленная на дости
жен.ие ·этой цели, принесла свои плоды. Эта дея
тельность принимала самые разнообразные фор
мы, начиная с посредничества и кончая hриме

нением силы, но в любом случае принцип был 
один и тот же. Поэтому нельзя поддерживать 
одни формы деятельности и отвергать другие, 
такие как военное вмешательство. Аргентина, 
как и другие страны Латинской Америки, всег
да считала, что решения, принимаемые компе

тентными ортанами Ор-ганизацин Объединенных 
Наций - •Генеральной Ассамблеей и Советом 
Безопасности,- возлагают коллективную ответ
ственность на все государства-члены. Поэтому 
она содействовала в меру своих возможностей 
операциям Организации Объединенных Наций, 
включая операции, осуществляемые в настоя

щее время в Конго, и неизменно поддерживала 
прось:бы об ассигнованиях на содержание мис
сий в Кашмире, Лаосе и других местах. Что ка
сается ЧВС и ОНУ;К, то Аргентина всегда под
держивала принцип, согласно которому каждое 

государ,ство должно покрыть какой-то процент 
расходов по ,этим операциям путем взносов по 

разверстке, причем должно учитываться финан
совое положение этого государства. 

19. Что касается консультативного заключения 
Международного Суда, то делегация Аргентины 
уже не раз высказывала мнение, что расходы на 

ЧВС и ОНУ,К не •подпадают под действие пункта 
2 статьи l 7 Устава, а являются чрезвычайными 
расходами, существенно отличающимися по сво

ему характеру от расходов Органи'Зации по обы
кновенному бюджету, и поэтому для оплаты этих 
расходов нео·бходим иной порядок. Эта точка 
зрения подтверждается Генеральной Ассамблеей 
в ее резолюциях lбl 9 (XV) и l 732 (XVI). Арген
тина ожидала поэтому консультативного заклю

чения с большим интересом. Хотя постановление 
о том, что ,эти расходы фактически являются 
«расходами Организации» по смыслу пункта 2 
статьи 117 У~тава, противоречит позиции, заня
той Аргентиной, другие части заключения пол
ностью соответствуют ее взглядам; во всяком 

случае она считает, что консультативное заклю

чение должно быть при·нято Генеральной Ассамб
леей, которая должна стараться поддерживать 

авторитет .высшего судебного органа Орrааиза
ции ·Объединенных Наций. 

20. Другой момент, в который Суд внес ясность, 
касается права .Генеральной Ассамблеи прини
мать решения по вопросам, относящимся к фи
нансированию и распределению расходов Орга
низации. Делегация Аргентины никогда не сом
невалась в том, что АссаМ'блея обладает таким 
правом, но она не согласилась с точкой зрени~_, 
высказанной в Пятом комитете на одиннадцатои 
сессии 4, согласно которой расходы на ЧВС дол-

4 См. Официальные отчеты Генеральной Ассадtблеи, 
одиннадцатая сессия, Приложения, пункт 66 повестки дня, 
документ А/3560 и Add.l. 
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жны распределяться на основе шкалы взносов 

для о'быкновенного бюджета. Делегации стран 
Латинской Америки ~всегда возражали против 
такой точки зрения и они с удовлетворением от
метили тот факт, что в • двух резолюциях, уже 
упоминавшихся г-ном Кихано, ,Генеральная Ас
самблея признала, что для оплаты этих расхо
дов необходим иной порядок. 

21 . В лроектах резолюций A/iC.5/L.761 и Add. l и 
2 и Add.2/Corr:I и A/C.5/L.763 и Corr:l отражена 
эта точка зрения, в первом - косв-енно, путем 

разъяснений, данных авторами, а во втором об 
этом говорится прямо, в третьем пункте преам

булы. Так как вопросы о финансировании опе
раций по поддержанию мира и о консультатив
ном заключении Суда тесно связаны между со
бой, делегация Артентинь1 предпочла ·бы единый 
проект резолюции. Действительно, в четвертом 
пункте преаибулы проекта резолюции A/C.5/L. 
763 и Corr. l принимается во внимание консуль
тативное заключение от ·20 июля 1962 года, по
этому нет необходимости утверждать проект ре
золюции A/C.5/L.760 и Add.1 и 2, в которомпря
мо говорится о ·принятии заключения Суда. Но 
некоторые делега,ции настаивали на формуле при
нятия, и дел егация Аргентины поэтому не будет 
возражать против ·пос.'!еднего проекта. 

22. Делегация Аргентины выступила в качестве 
одного из а,второв -проекта резолюции A/C.5/L. 
763 и Corr.l, потому что она считает, что если 
Организация Объединенных Наций решает про
вести операции по поддержанию мира, связан

ные с ·большими расходами, то должен сущест
вовать какой-то механизм для их финансирова
ния, а также для того, чтобы государства-члены 
могли получить ясное представление о своих 

финансовых обязательствах в связи с этими 
. аперациями. В •этом за1ключается цель проекта 
резолюции A/C.5/L.763 и Corr:l . Авторы проекта 
считают, что, так как прагматический подход к 
финансированию ЧВС и ОНУК оказался неудо
влетворительным, необходимо тщательно изу
чить ,весь этот вопрос теперь, когда консульта

тивное заключение внесло ясность в ·положение. 

Страны, которые приложили огромные · усилия, 
стремясь помочь Организации Объединенных 
Наций выполнить свои задачи в связи с этими 
операциями - осо'бенно Соединенные Штаты и 
Канада,-достойны похвалы за свои попытки об
легчить бремя 1более бедных стран; однако сей
час требуется не осабый подход в каждом от
дельном случае, а создание нового механизма .. 

23. Существует очень небольшая разница между 
проектами резолюций MC.5/L.761 и Add.l и 2 и 
Add.2/:Corr:I и A/;C.5/L.763 и Corr.l, за исключе
нием того, что в последнем проекте вместо то·го, 

чтобы предложить •будущей Ра1бочей группе все
сторонне рассмотреть весь вопрос о методах 

фина•нсирования операций Организации Объеди
ненных ~Наций по поддержанию мира, связан

ных с большими расходами, ей поручается кон
кретная задача - составить специальную шка

лу В'ЗНосов для финансирования операций по 

поддержанию мира. Авторы проекта резолюции 
A/:C.5/L.763 и Corr.l считают, что единственно 
,возможный спосо'б заключается в принятии спе
циальной шкалы взносов; эта идея уже получи
ла широкую поддержку. Обеспечив прочную 
финансовую основу для таких операций, проект 
резолюции, если он будет принят, устранит су
ществующую в настоящее время зависимость 

Организации от добровольных взносов. Хотя, со
гласно проекту резолюции A/C.5/L.763 и Corr.l, 
Рабочей группе будет •предложено составить спе
циальную шкалу нзносов, тем не менее она бу

дет иметь возможность изучить и другие спосо

бы финансирования. 1Какой ·бы способ ни был 
принят, важно, чтобы при •это.м <были применены 
уже одобренные Генеральной Ассамблеей кри
терии для финансирования таких операций . и 
распределения расходов. Это значит, что Рабо
чая группа должна иметь в виду три фактора, 
перечисленные в пункте 2 постановляющей ча
сти •проекта резолюции. 

24. Возможно, следует учитывать и некоторые 
другие факторы. Например, взнос rосударства
члена для оплаты расходов, связанных с опера

циями по поддержанию мира, может в какой-то 
степени зависеть от его расходов на вооружение. 

25. ·Г-н 1Кихано не хочет ,вдаваться в -подробный 
анализ этих крит-ериев, так как они всесторонне 

рассматриваются в некоторых особых мнениях, 
представленных членами Суда. Все они основы
ваются на Уставе. Например, особая ответствен
ность постоянных членов Совета JБезопасности 
за финансирование операций ло поддержанию 
мира вытекает непосредственно из статей 23 и 
24 Устава. Кроме таго, в статье 106 предусмат
ривается в качест.ве временных мер безопасно
сти, что .«участники Декларации четырех дер
жав, подписанной в Москве 30 октя·бря 1943 го
да ( то есть •Союз Советских ,Социалистических 
Республик, Соединенное Королевство, Соеди
ненные Штаты Америки и Китай), и Франция 
будут. . . консультироваться друг с другом и, в 
случае необходимости, с другими членами Орга
низации с целью таких совместных действий от 
имени Организации, какие могут оказаться необ
ходимыми для поддержания международного ми

ра и безапасности». Таким образом, эти государ
ства-члены не только занимают особое положе
ние, потому что они являются постоянными чле

нами Совета Безопасности и обладают правом 
вето; они несут та•кже особую ответст,венность, 
в первую очередь в связи с любыми совместны
ми действиями, которые могут оказаться необхо
димыми для -поддержания мира и безопасности, 
по крайней . мере до введения в действие специ
альных соглашений, упомянутых в статье 4.3. 
«:Особая заинтересованность или ответствен
ность» определенных государств-членов, о кото

рой говорится в пункте 2 Ь постановляющей ча
сти проекта резолюции A/C.5/L.763 и Corr.l, при
знается не только в резолюциях Генеральной 
Ассамблеи, упомянутых в этом пункте, но также 
в резолюции 12'112 (XII), касающейся очистки 
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Су~цкого канала. Поскольку критерий, назван
ныи в пункте 2 с постановляющей части, явля
ется общепризнанным, по-видимому, нет ника
ких оснований к тому, чтобы не включать его в 
проект. 

26. Два проекта резолюции расходятся лишь в 
,вопросе о числе членов предложенной Рабочей 
группы, но между ними нет ра'Зличий ни по од

ному существенному вопросу. Авторы проекта 
резолюции A/:C.5/L.763 и Corr.l предпочитают 
число членов, равное 2-1 , потому что в Рабочей 
группе ·пятнадцати по изучению административ

ных и бюджетных методов Организации Объеди
ненных Наций, учрежденной резолюцией 1620 
(XV), существовало резкое разделение на две 
группы и заключение Суда вряд ли существенно 
изменит положение . Однако г-н Кихано ничего 
не имеет против, если его убедят в обратном . 
Авторы проекта резолюции AJC.5/L.763 и Corr. l 
готовы пойти на уступки ·по всем вопросам, кро
ме вопроса об инструкциях, которые Генераль
ная Ассамблея должна будет дать Рабочей груп
пе, так как они считают его важным. 

27. Наконец, авторы ·проекта не предусматрива
ют применения задним числом положений пункта 
4 постановляющей части к распределению, уже 
утвержденному в резолюциях 11732 (XVI) и 1733 
(XVI) Генеральной А•ссамблеи «В!предь до уста
новления другой шкалы взносов», но они счита
ют, что Рабочая группа должна рассмотреть все 
аспекты проблемы, в частности метод ликвида
ции задолженности. Некоторые государства-чле
ны отказались платить по политическим моти

вам, очевидно, с целью ослабить ОР'ганизацию 
и добиться провала операций, другие - потому 
что они питали искренние сомнения в отношении 

правовой основы этих действий, сомнения, кото
рые были рассеяны консультативным заключе
нием, третьи - потому что их небольшие запа
сы иностранной валюты были нужны им для 
обеспечения своих ·программ экономического и 
социального развития. Все ·эти случаи должны 
быть тщательно изучены. Большинство госу
дарств, имеющих задолженность, подобно Ар
гентине, не желает быть должниками Организа
ции. Они стремятся выполнить свои обязатель
ства, и им нужно дать время на это - может 

быть даже пять или десять лет. Если такой план 
уплаты в рассрочку будет принят, то государст
ва-члены больше не будут опасаться применения 
статьи 19 Устава и смогут ликвидировать задол
женность без ущерба для своей ~экономики. Ре
золюции Генеральной Ассамблеи по финансовым 
вопросам также получат большую поддержку, 
так как многие •государства голосовали против 

этих резолюций или воздержались не ·по поли

тическим мотивам, а из-за большого размера 
испрашиваемых сумм . 

28. Делегация Аргентины надеется, что Коми
тет сможет принять проекты резолюций, кото
рые будут ·приемлемы для большинства делега
ций. Она имела .в виду эту цель, став автором 
проекта резолюции A/C.5./L.763 и Corr.l, тем не 

менее она готова рассмотреть любые другие 

предложения, в которых будет учтена ее пози
ция. 

29. •Г-н АЛЬЕ:НДЕ (Чили) •говорит, что делега
ция Чили неизменно поддерживала ЧВС с мо
мента их создания в '1956 году. Она считает, что 
Организа1:ия Объединенных Наций, предприняв 
такие деиствия, выполнила одно из основных 

требований Устава и оправдала надежды, воз
лагавшиеся на нее всем миром. rПо тем же при
чинам делегация Чили голосовала за операцию 
в ·Конго в 1960 1году. 

30. Чили всегда считало, что расходы по таким 
операциям должны нести все государства-члены, 

исходя из принципа универсальности. Чилийская 
делегация принимает консультативное заключе

·ние Международного Суда и поэтому поддержи
вает проект резолюции A/C.5/L.760 и Add. l и 2. 
Однако принятие заключения Суда ни в коем 
случае не предопределяет метода, который дол 

жен быть установлен для финансирования опе
раций по поддержанию мира, таких как ЧВС и 
ОНУ•К. Делегация Чили всегда возражала про
тив применения шкалы взносов для обыкновен
ного бюджета к расходам по ЧВ,С и •ОНУК. По 
ее мнению, такое решение является несправедли

вым, поскольку оно не учитывает ряда важных 

факторов, которые должны быть приняты во 
внимание при выработке любой формулы рас
пределения этих расходов. 

31. Поэтому делегация Чили принимала актив
ное участие в составлении проекта резолюции 

A/,C.5/L.763 и CorrJ. Текст этого проекта твердо 
основывается на решениях, принятых Генераль
ной Ассамблеей на предыдущих сессиях, так как 
Рабочей группе двадцати одного государства 
предлагается составить шкалу на основе уже 

одо'бренных Генеральной Ассамблеей крите;)Иев. 
Это предложение приведет к справедл ивому рас
пределению расходов, и г-н Альенде надеется, 
что оно найдет всеобщее признание в Комитете. 

32. 1Г - н БЕЛАУНДЕ (Перу) говорит, что деле
гация Перу выступила в качестве одного из ав
торов проекта резолюции AfC.5/L.763 и Corr.l, 
потому что она считает, что 1этот проект позво

ляет с честью преодолеть серьезный кризис, пе
реживаемый Организацией Объединенных На
ций, поддержать престиж ~Организации и сохра
нить существующую структуру международного 

сообщества на основе соблюдения правовых 
норм. В самом деле, крайне важно сохранить 
концепцию Ортанизации как динамичного орга
на, который основан на суверенном равенстве 

государств и члены которого едины в своей под
держке всео·бщих принципов и в защите власти 

закона с целью сохранения международного ми

ра и безопасности. Именно эта концепция, а не 
ложные представления об Организации как 
сверхгосуда рстве, которое присваивает себе су
веренные права своих членов, или дискуссион

ном клубе, способном на какие-либо действия 
только в случае совпадения интересов великих 
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держав, лежит в основе предложения, пред

ставленного странами Латин~кой Америки. Они 
также учли . тот неоспоримый факт, что резолю
ции, принятые Советом Безопасности или Гене
ральной Ассамблеей, когда •Совету помешали 
выполнить его обязанности при возникновении 
ситуаций, серьезно угрожающих миру, имеют 
юридическую, а не просто моральную силу. На
конец, они считают, что вопрос о распределении 

расходов, связанных с операциями по поддержа

нию мира,- •это не чисто финансовый вопрос, и 
его следует рассматривать, имея в виду высокие 

цели Организации Объединенных Наций и юри
дические обязательства, которые Устав налагает 
на государства-члены. 

33. Международный Суд фактически подтвердил 
в своем консультативном заключении, что была 
признана коллективная ответственность госу

дарств-членов за операции по поддержанию ми

ра на Среднем Востоке и в Конта. В связи с 
этим Суд напомнил, что укаэанные две опера
ции были основаны на решениях, вынесенных 
Советом Безопасности без единого голоса про
тив, и на резолюциях, .принятых Генеральной 
Ассамблеей . Это - коллективные операции, на
лагающие о'бязательства на все государства-чле
ны и необходимые для сохранения мира. Однако 
по вопросу о финансировании операций возникj[о 
расхождение во взглядах и то, что ~Генеральная 
Ассамблея обратилась в Суд с просЬ'бой о за
ключении по этому вопросу, является ее боль
шой моральной заслугой. Поступив так, Ассамб
лея признала, что закон накладывает некоторые 

ограничения на права государств и что Суд яв
ляется высшим судебным органом Организации 
Объединенных Наций. 

34. В своем консультативном заключении Суд 
попытался на основе решении и практики Орга
низации Объединенных Наций определить вза
имоотношения .между суверенными государства

ми и международным сообществом . Если Ассам
блея считает ~это заключение неверным, она 

может опроверr:нуть его , но не может его игнори

ровать. Делегация Перу вместе с другими авто
рами резолюции A/C.,5/L.763 и Corr. l считает, 
что заключение ,Суда правильно и что Ассамбл~я 
морально обязана принять его. В самом деле, 
факты свидетельствуют о том, что сторонники 
ЧВС и операций в Конго были правы. На Сред
нем Востоке был достигнут почетный мир, мир 
устанавливается также сейчас в Конго. В то 
время как некоторые государства могут возра

жать против методов, использованных в Конго, 
всю операцию в целом ни в коем случае нельзя 

представлять та•ким образом, будто она служит 
исключительно интересам отдельных государств. 

35. Страны Латинской Америки выдвинули про
ект резолюции A/C.5/L.763 и Corr.l, поскольку 
они, несмотря на ограниченные ресурсы и огром

ные экономические трудности, поддерживают 

Организацию Объединенных Наций и хотят вы
полнить свои обязательства как rосударства
члены. В этом предложении принимается во вни-

мание заключение Суда и предусматривается 
реалистический подход к осуществлению его по
ложений. Как видно из пункта 2 Ь постановляю
щей части, оно признает особую заинтересован
ность или ответстненность государств в связи с 

ЧВС и операциями в ,Конго. Позиция, занятая 
авторами, должна служить примером для других 

государств: вместо того чтобы изолироваться от 
остальных государств, которые не одобряют 
операций или экономически не в состоянии уча
ствовать в их финансировании, должны объяс
нить свои трудности и попытаться выработать 
справедливый метод распределения расходов по 
этим двум мероприятиям. 

36. Проект резолюции A/C.5/L.763 и Corr.l име
ет много общего с проектом резолюции A/C.5/L. 
761 и Add. l и 2 и Add.2/iCorr. l: в обоих проектах 
предлагается создать рабочую группу в сущно
сти для одной и той же цели. При подобных 
обстоятельствах r-н Белаунде призывает авторов 
последнего проекта резолюции рассмотреть воз

можность объединения двух текстов в один про

ект резолюции . . 

37. Г-н ДИЕС де МЕДИНА (,Боливия) говорит, 
что делегация Боливии подходит к рассматрива
емой проблеме с позиций малой, экономически 
слаборазвитой страны, испытывающей огромные 
трудности, но верящей в лучшее будущее. Орга
низация Объединенных Наций играет важную 
роль в обеспечении этого лучшего будущего, ибо 
Боливия смотрит на Организацию как на орган, 
в котором все государства имеют равные права 

и обязанности, и как на единственную надежду 

в деле сохранения международного мира и без
опасности. Кроме того, делегация Боливии счи
тает, что компетентность и авторитет Междуна
родного ·Суда не подлежат сомнению и что его 
заключения должны приниматься во внимание. 

Она считает также, что следует восстановить фи
нансовую стабильность Организации Объеди
ненных Наций, чтобы она смогла играть более 
активную роль в поддержании международного 

мира. Поэтому делегация Боливии поддержит 
проект резолюции о принятии консультативного 

заключения Суда (A/C.5/L.760 и Add.,l и 2). • 

38. Хотя проекты резолюций AfC.5/L.761 и Add. i 
и 2 и Add.2/Corr. l и A/C.5/L. 763 и Corr. l пресле
дуют одну и ту же цель, в последнем проекте 

содержится ·конкретное предложение о наиболее 
справедливом распределении бремени финансо
вых обязательств, вытекающих из заключения 

Суда, без предъявления нереалистичных требо
ваний к ,экономически слабым государствам. 
Предлагаемая специальная шкала взносов будет 
отражать подлинное неравенство между разви

тыми и развивающимися странами в отношении 

их платежеспособности, различную степень от
ветственности за операции по поддержанию ми

ра и прямую заинтересованность некоторых го

сударств в этих мероприятиях. 

39. Боливия придает особое значение пункту 2 с 
проекта резолюции A/C.5/L.7~3 и Corr. l, потому 



378 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

что она является страной с очень ограниченными 
ресур•сами, которая должна вести решительную 

борьбу, чтО'бы победить голод, нищету и болез
ни, прежде чем она •сможет осуществлять эконо

мическое развитие, страной, внутренней эконо
мике которой ·был бы нанесен непоправимый 
урон, если бы ей ·пришлось вносить большие сум
мы на покрытие расходов по операциям Орга
низации Объединенных Наций по поддержанию 
мира. Она ·б.1агодарна Организации Объединен
ных Наций за получаемую от нее техническую 
помощь и сожалеет об отказе некоторых высо
кора•звитых государ·ств, в известной мере несу
щих ответственность за операции на Среднем 
Востоке и в Конго, внести свою долю средств 
для оплаты расходов. 

40. Что касается шкалы взносов в обыкновенный 
бюджет, то -г-н де Медина призывает •Комитет 
рассмотреть возможность предоставления госу

дарствам с ограниченными экономическими 

ресурсами ра·зум•ных сроков выполнения их финан
совых обязательств, так чтобы они не подверга
лись риску навлечь на себя санкции, предус:.ют-

ренные статьей ·19 У•става. :Кроме того, он осуж
дает такую 'практику, когда, стремясь оказать 

давление на некоторые госуда·рст,в.а-члены, за

должав'Шие большие суммы Организации Объе
диненных Наций, публично подрывают междуна
родный •престиж малы~ государств, которые 
лишь немного отстали с уплатой своих взносов. 

41. Исходя из этих соображений, г-н де Медина 
настаивает на том, что'бы при установлении шка
лы расходов, связанных с операциями по под

держа1нию мира, должным образом учитывались 
экономическое положение каждого государства 

и его платежеспособность. Поскольку проект ре
золюции, одним из авторов которого является 

Боливия (A/C.5/L.763 и Corr.l), представляет 
собой наиболее эффективное средство, позволя
ющее установить справедливую систему финан
сирования этих операций, г-н де Медина насто
ятельно призывает Комитет поддержать этоr 

проект. 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мин. 
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ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и операций 
Организации в Конго: консультативное заклю
чение Международного Суда (А/5161 и Corr.1, 
А/С.5/1952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и Add.1-3, 
A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/Corr.1, ,,\/С5/ 
L.763 и Corr.1) ( продолже_ние) 

1. Г-н ИОНЕОКУ (Румыния) товорит, что, тща
тельно проанализировав консультативное за

ключение Международного Суда 1, он приш.:л к 
выводу, что расходы, понесенные Оргаювацией 

Объединенных Наций в связи с операциями на 
Среднем Востоке и в Конго, не нвляются рас
ходами Организации по смыслу пункта 2 ста
тьи 17. Он также твердо убежден в том, что за
ключение Суда ~носит чисто консультативный ха
рактер и как таковое не может иметь обязатель

ной юридической силы ни для Пятого комитета, 
ни для •Генеральной Ассамблеи, ,которые имеют . 
право отклонить его. Как указал представитель 
Франции на 962-м заседании, только 39 госу
дарств-членов признали обязательную юрисдик
цию Суда, поэтому придавать его заключению 
обязательную силу - значит насильственно рас
пространять его юрисдикцию на •большинство 

государств-членов, которые не признали ее. 

2. Однако в качестве консультативного заключе
ния решение Суда могло бы иметь определе:н-

1 Некоторые расходы Организации Объединенных На
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заклю
чение от 20 июля 1962 года: /.С.!. Reports 1962, р. 151, 
препровождено членам Генеральной Ассамблеи меморанду
мом Генерального Секретаря (А/5161 и Corr.l). 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 965-е 
3АСЕННИЕ 

Пятница, 7 декабря 1962 года, 
11 час. 

Нью-Йорк 

ную моральную силу, но в этом отношеюш его 

значение сведено на нет в силу того, каким об
разом оно запрашивалось. Генеральная Ассамб
лея rне выполнила три необходимых условия, ко
торые позволили бы Суду вынести заключение . 
Во-первых, нельзя давать заключение в отноше
нии того, я·вляются ли расходы, утвержденные в 

резолюциях Генеральной Ассамблеи, расходами 
Организации по смыслу пункта 2 статьи 17 Ус
тава до рассмотрения вопроса о законности этих 

резолюций. Од,нако, огклонив французскую по
правку 2, в которой предлагалось обратиться к 
Суду с просьбой рассмотреть ,вопрос о том, со
ответствуют ли Уставу принятые резолюции, Ас
самблея тем самым потре,бовала от Суда, что·бы 
он исходил из предположения, что резолюции 

являются законными. Тем не менее Суд расс мот
рел вопрос об их законности так, словно фран
цузская поправка 1была принята, и таким обра
зом превысил свои полномочия . Ассамблея явно 
не выполнила другое условие в отношении кон

сультативных заключений, согласно которому 
просьба должна содержать точ,ное изложение 
вопроса, по которому требуется заключение, как 
это предусмотрено статьей 65 Статута Суда. 
Кроме того, ,Суд ·просили рассмотреть характер 
уже понесенных расходов, и таким образом он 
был призван вынести решение в данном -кон
кретном случае, касающемся уже произведен,ных 

расходов, а не давать консультативное заключе

ние по вопросу о толковании ·Устава . По этой 
причине он также должен был отказаться дать 
заключение. Наконец, поставленный перед Судом 
вопрос носит яв:но ,выраженный политический 
характер , поскольку он касается ~финансовой по
литики в связи с мероприятиями по поддержа

нию мира, а также полномочий и ответственно
сти основных политических органов Организа
ции Объединенных Наций. Суд должен :был рас
сматривать этот ,факт как «веское основание» 
для отказа от вынесения заключения по суще

ству вопроса. 

3. Совершенно очевидно, что ети соображения 
повлияли на ·судей, так .как только пять судей 
из большинства в девять человек безоговорочно 
одобрили консультативное ·заключение, а четве

ро остальных представили особое мнение, в то 
время как пять- судей, включая Председателя 
Суда, не согласились с 'бОлЬ'шинством. Следова
тельно, решение Ассамблеи о принятии консуль
тативного заключения не будет иметь под собой 

2 Официальные отчеты Генеральной Асса,116леи, шестнад
цатая сессия, Приложения, пункт 62 повестки дня, доку
мент A/L.378. 
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прочной юридической основы, и поэтому проект 
резолюции A/;C.'5/L.760 и Add.1-3 должен быть 
отклонен. 

4. Суд нашел, что предпринятые на Среднем 
Востоке операции находятся в соответствии со 
статьями ,Н и 1-4 Устава и что расходы, относя
щиеся к этим операциям, являются поэтому рас

ходами Организации по смыслу пункта 2 статьи 
17 Устава . Однако в ·статьях 412, 43, 45 и 47 Ус
тава специально предусматривается, что Совет 
Безопасности, а не Генеральная Ассамблея дол
жен предпринимать такие действия, которые мо

гут оказаться необходимыми для поддержания 
или восстановления мира, потребовав от госу
дарств-членов предоставления вооруженных сил, 

помощи и соответствующих средств обслужива
ния. Уставом предусмотрено, что •Совет Безопас
ности должен вести переговоры с государстваш1-

членами с целью заключения соглашений, опре
деляющих . численность и ·род предоставляемых 

.во1kк, а также характер их совместных дейст
вий . Эти согл ашения должны заключаться меж
ду Советом Безопасности и членами или группа
ми членов Орга,низации, причем предоставляе
мые государствами-членами контингенты войск 
должны оставаться национальными силам и, а не 

включаться в какие-либо вооруженные силы Ор
ганизации Объединенных Наций . Действительно, 
в статье 42 говорится об операциях •« воздушных, 
морских или сухопутных сил членов Организа
ции». Статьи 1'1 и 14 фактически не относятся к 
действиям, направленным на поддержание мира. 
Согласrно статье 11,1, Ассам:блея может только 
делать рекомендации в отношении принципов 

сотрудничества в деле поддержания междуна

родного мира; она должна передавать Совету 
Безопасности любой вопрос, ло которому необ
ходимо предпринимать действия. Согласно ста
тье 14, Ассамблея может делать рекомендации с 
целью мирнО'го улаживания ситуаций, но меры, 
которые она может принимать, опреде.1яются по

ложениями статьи 33, в которой указывается, что 
Совет Безопасности требует от сторон разреше
ния их спора при помощи мирных •средств. Та
ким образом, создав ЧВС, Ассамблея превысила 
свои полномочия и узурпировала права Совета 
Безопасности . Такие операции по поддержанию 
мир а , осуществляемые по решению Совета Бсз
опаености и под его руководством, должны фи
нансироваться не из обыкновенного бюджета 
или в соответствии с р ешениями Генеральной 
Ассамблеи, а на основе специальных соглашений, 
заключенных между Советом и государств;вш
членамн. Характерно, что, согласно резолюцнrr 
1089(XI) Генеральной Ассамблеи об администра
тивных и финансовых мероприятиях в связи с 
чвс; учрежденному -этой резолюцией ,комитету 
для рассмотрения вопроса о распр еделении рас

ходов вооруженных сил 1было пр едложено при
нять во вни мание принцип составления шкалы 

взносов , отличающейся от шкалы взносов по 

обыкновенному бюджету; в резолюции также 
говорится о возможном последующем опреде

лении ответственности з а ситуаци и, приведшие 

к созданию вооруженных сил Организации, и 
рассмотрении претензий, возникающих в резуль
тате понесенных в связи с этим расходов. Кроме 

того, этой резолюцией так же, как и последую
щими резолюциями Ассамблеи, касающимися 
ЧВС, был создан и сохранен в дальнейшем спе
циальный счет для этих расходов; в •резолюции 
содержался призыв делать добровольные взно-· 

сы на этот счет и предусматривалось сокраще

ние взносов государств, находившихся в тяже

лом экономическом положении. Ни в одной из 
этих резолюций Ассам·блеи не упоминался - и 
не без основания - пункт 2 статьи 17, та'К как 
рассматриваемые в них расходы не являются 

расходами по смыслу этой статьи, а относятся к 
принудительным действиям, которые входят ис
ключительно в компетенцию Совета Безопасно
сти . 

5. Операции Организации Объединенных Наций 
в Конго возникли в результате тото , что прави
тельство Республики Конго обратилось к Орга
низации Объединенных Наций с просьбой о по
мощи в деле ·защиты стра1ны от агрессии бель

гийских -вооруженных сил. Поэтому 'В данном 
случае ,следовало применить статьи 43, 45 и 46 
Устава; другими словами, этим вопросом должен 
был заниматься исключительно Совет Безопас
ности. Вместо 'Этого после того, как Совет в сен
тябре ·1960 года не смог принять резолюцию о 
мерах, которые следовало осуществить в Конго, 
Генеральная Ассамблея приняла резолюцию 
1474 (ES-IV), в основном не отличавшуюся от 
резолюции, находившейся. н а рассмотрении Со
вета. Поскольку, однако, Генеральная Ассамб
лея в своей резолюции .выразил а полное одобре
ние резолюций Совета от 14 и ·22 июля и 9 авгу
ста 1·960 года 3, делегация Румынии считает, что 
Ассамблея ,не вз·яла на себя роль Совета, а про
сто оказала Совету моральную поддержку в осу
ществлении им фун,кций, определенных Ycraэoi1. 
С д'ругой стороны, в заключении Суда подразу
мевается, что Ассамблея правомочна не толь·ко 
делать рекомендации, но и предпринимать меры 

и действия ,с целью поддержания международ
ного мира и безопасности и что Совет Безопас
ности имеет исключительное право предприни

мать такие действия только в случае ,«принуди
тельных .мер» , ,в частности протиrв агрессии. За
ключение Суда основано на слишком волыном 
толковании положений Устава, определяющих 
полномочия Ассамбл еи . Из текста статей 10, 11, 
1'2, 14, 18 и 35 видно, что Асса М'блея уполном о
чивается «рекомендовать» , а не принимать меры 

с целью поддержания международного мира и 

безопасности. Суд же попытал ся уравнять пол
номочия Ассам:блеи и Совета, высказав утверж
дение, что Асса:-.1блея 11южет .«орга низовывать» 
операции по поддержанию мира , в то время как 
Совет может «предпринимать» действия с целью 
поддержания мира. 

з Офи~1иалыtые отчеты Совета Безопасности, пятнадца
тый год, Дополнение за июль, август и сентябрь 1960 го
да, документы S/4387, S/4405 и S/4426 (:оответственно. 
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6. Хотя Суд признает, что пра.во осуществления 
принудительных действий принадлежит исклю
чительно Совету Безопасности, он утверждает, 
что операции в Конго, подобно операциям на 
Среднем Востоке, не ·были направлены против 
какого-либо государства и что поэтому нет ос
нований для применения статьи 43. Многие го
сударства-члены, включая Румынию, возражали 
против этой точки зрения. Они неизменно счи
тали, что, поскольку Республика ,Конго ясно за
явила, что целью запрошенной ею помощи было 
не восстановление внутреннего порядка в ,Конго, 
а защита национальной территории от актов аГ" 
рессии, Совет Безопасности должен был с са
мого нача.па действовать в соответствии с поло
жениями •статьи 39 и главы VII в целом. Однако 
Генеральная АссаМ'блея в нарушение Устава 
признала в своей резолюции 1583 (XV), что рас
ходы, связанные с операциями Организации 
Объединенных Наций в 1960 ·году, являются 
расходами Организации по смыслу пункта 2 
статьи 17. Она •не •включила, однако, эти расхо
ды в обыкновенный бюджет. . 

7. В последующих резолюциях, например резо
люции 1619 (XV), Ассамблея прямо признала, 
что по своему характеру расходы по операциям 

Организации Объединенных Наций в Конго су
щественно отличаются от расходов Организации 
по обыкновеняому бюджету и что поэтому д,1я 
оплаты этих чрезвычайных расходов необходим 
иной порядок, чем тот, который применяется в 
отношении обыкновенного бюджета. Соответст
вен,но она решила обсудить на шестнадцатой 
сессии методы оплаты расходов по операциям, 

проводимым для поддержания .мира, и связь 

между такими методами и существующими ад

министративными и бюджетными процедурами 

[резолюция 1620 (XV) }. Однако эта проблема не 
была решена к апрелю 1961 •года, когда предста
витель Ганы внес в Генеральной Ассамблее 
предложение 4 о том, чтобы вопрос о фина•нсиро
вании операций Организации Объединенных На
ций в .Конго •был немедленно 'Передан на рас
сматрение Совета Безопаоности. Это предложе
ние, которое определяло единственный метод фи
нансирования, отвечающий тре'бованиям Устава, 
к сожалению, не было принято. 

8. Так как Суд указал Ассамблее, что расхо
ды, относящиеся к операциям по поддержанию 

мира на Среднем Востоке и в Конго, являют
ся фактич~ски расходами Организации по 
смыслу пункта 2 статьи 17 Устава, Комитету 
необходимо рассмотреть точное значение этой 
статьи. Румынская делегация твердо убежде
на, что в статье говорится только об обыкно
венном бюджете Организации Объединенных 
Наций. Пункт 2 этой статьи, в котором обуслов
.r1ено, что члены Организации несут ее расхо
ды по распределению, устанав·ливаемому Гене~ 
ральной Ассамблеей, может быть истолкован 

4 См. Офии,иальные отчеты Генеральной Ассамблеи, пят- . 
надцатая сессия, часть / !, пленарные заседания, 995-е 
пленарное заседание, -пункт 212. 

только в контексте с пунктом 1, и поэтому сле
дует считать, что он относится исключитель·но к 

бюджету Ортанизации. ,Кроме того, в бюджет
ной практике Организации Объединенных На
ций 'Проводится различие между обыкновенным 
бюджетом и целевыми фондами и специальными 
счетами, 'Которые не относятся к О'быкновенному 
бюджету. Расходы на ЧВС и ОНУ·К оплачива
лись из специальных счетов и никогда не вклю

чались в обыкновен·ный бюджет. Утверждение 
Суда, что пункт ,2 ,статьи 17 имеет более широ
кий смысл, чем пункт 1, совершенно необосно
ванно и намеренно выдвинуто Судом с целью 
подкрепить его довод о том, что Ассамблея с 
юридической точки зрения действует правильно, 
распределяя расходы, относящиеся к ЧВС и 
ОНУК, как расходы Организации. Такое утвер
ждение по сути дела равносильно пересмотру 

текста Устава. Но Устав -~это мноrостороnннй 
договор, который можно законно исправить 
только следуя процедуре, установленной для та
кого действия · (статьи 1108 и •109 Устава), а не 
путем толкования, даже если это толкование 

принимается значительным большинством госу
дарств-членов. !Подобным же образом Суд пы
тался путем толкования приписать ~Генеральной 
Ассамблее права, •которые принадлежат исклю
чительно Совету. Приняв резолюции с призывом 
о проведении военных операций или утвердив 
распределение расходов по операциям на Сред
нем Востоке и в Конго, -Генеральная Ассамблея 
превысила тем самым ,свои полномочия, поэтому 

указанные резолюции являются недействитель
ными с юридической точки зрения. Эти расходы 
нельзя считать расходами Организации по смы-

• слу пункта 2 статьи ·17, поэтому делегация Ру
мынии будет голосовать против проекта резо
люции A/C.,5/L .. 760 и Add.1-3. 

9. ,Г-н МАРК.1ЕС СЕРЕ (Уругвай) с удовлетво
рением отмечает тот факт, что Генеральная Ас: 
самблея получила теперь авторитетное юридиче

ское руководство, о котором она просила Меж
дународный Суд •в резолюции ;1731 (XVI). Так 
как все юридические моменты ·были рассмотрены 
членами Суда, Ассамблее теперь остается толь
ко принять или отклонить консультативное за

ключение. Со своей стороны, Уругвай принимает 
заключение Суда и, следовательно, поддержи
вает проект резолюции Af,C.5/L.760 и Add.1-3. 
Он занял такую позицию, 'Потому что придержи

вается давней традиции -уважать власть зако

на и искать решения при помощи мирных 

средств. Уругвай, например, был первой страной; 
призна•вшей принудительную юрисдикцию По
стоянной палаты международного правосудия в 

1'921 году, и он настаивал на включении этого 

принципа в Устав на ,Конференции Объединен
ных Наций по вопросу о создании международ

ной организации, проходившей в Са·н-Франциско. 

10. Делеrа·ция Уругвая сознает те опасности и 
трудности, ·которые в случае принятия заключе
ния Суда могут возникнуть у Организации Объ
единенных Наций вследствие непримиримой по
зиции •некоторых государств-членов, однако нель-
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зя отказываться от принципа только потому, что 

он вас не устраИ'вает. ,Военные операции, такие 
как на Среднем Востоке и в Конго, являются 
лишь разновидностью операций по поддержанию 
мира, осуществляемых Организацией Объединен
'НЫХ Наций для достижения целей Устава, и, как 
указал на 964-м -заседании представитель Ар
гентины, если компетентные органы Организации 
Объединенных Наций принимают какое-либо ре
шение о проведении таких операций, то за эти 
операции ·несут коллективную ответственность 

все государства-члены. Многие из этих решений 
были приняты •без единого голоса против, но они 
не могут игнорироваться некоторыми •государст

вами-членами, даже если они принимаются ка

ким-либо большинством. Хотя мы стремимся к 
единодушию, решение, принятое ·большинством, 
представляет иногда единственную практическую 

возможность. 1Г-н Маркес Сере выражает ·на
дежду, что ·благодаря политической мудрости и 
зрелости членов Организации трудности и опас
ности •будут преодолены. Их необходимо прео
долеть, так как мир никогда не поймет нас, если 
мы допустим, чтобы цели Организации Объеди
ненных Наций остались неосуществленными из
за испытываемого ею недостатка средств. 

11. Делегация Уругвая не хочет навязывать 
свои взгляды другим или ущемлять суверенные 

права каких-нибудь государств-членов. Здесь 
высказывалось утверждение, что принятие кон

сультативного -заключения Суда Генеральной 
Ассамблеей равносильно насильственному рас
пространению принудительной юрисдикции Суда 
на все ·государства-члены. Разумеется, дело об
стоит иначе, и во всяком случае этот вопрос го

·сударства-члены •смогут свободно решить в •буду
щем . ·Генеральная Ассам.блея и государства-чле
ны могут, если хотят, отклонить -консультати•в

f!Ое заключение без риска нарушить какое-либо 
законоположение, поскольку такое заключение 

·не имеет обязательной силы. Но оно обладает 
очень большой моральной силой ввиду того, что 
его запросила -Генеральная Ассамблея и оно 
исходит от главного судебного органа Органи
зации ,Объединенных Наций. 

12. Если согласиться с решением, соглас·но ко
торому расходы на ЧВС и OHYiK действительно 
являются «расходами Организации» по смыслу 
пункта ·2 статьи 17 Устава, то необходимо будет 
рассмотреть и вопрос о том, как оплачивать эти 

расходы. Как указано ,на странице 169 консуJiь
тативного заключения, обязательство - это одно 
дело, а способ его выпол-нения - это уже другой 
вопрос; при ·этом в заключении перечисляются 

различные варианты, из которых может выби
рать Ассамблея. Генеральная Ассамблея уже 
признала в резолюции 1732 (XVI), что расходы 
на ОНУК по своему характеру существенно от

личаются от расходов Организации по обыкно
венному ~бюджету и что ·необходим иной · поря
док оплаты этих расходов. Совершенно очевидно, 
что нельзя продолжать финансировать такие 
операции при помощи чрезвычайных мер и до-

пускать, чтобы несколько государств, делающих 
добровольные взносы, несли на се'бе львиную до
лю финансового •бремени. •С другой стороны, 
нельзя ожидать от бедных стран, что они смо
гут делать взносы наравне с богатыми. Кроме 
того, Организация Объединенных Наций не мо
жет продолжать предпринимать операции по 

поддержанию мира, число и масштабы которых 

нельзя предвидеть заранее, при возникновении 

ситуаций, за которые малые страны отвечают 
лишь в незначительной . степени или вообще не 
несут никакой ответствен·ности, но в связи с ко
торыми от них ожидают уплаты их доли . Поэто
му делегация Уругвая согласилась при::ос"щ
ниться к авторам проекта резолюции A/C.5/L. 763 
и Corr.l. 

13. Между этим проектом резолюции и проектом 
резолюции A/C.5/L.761 и Add.l н 2 и Add.2/ 
Corr. l существует очень небольшое различие; оба 
они касаются финансирования операций по под
держанию мира, и в них признается необходи
мос!ъ установления специальной процедуры дJJЯ 
этои цели; в обоих проектах предлагается соз
дать Рабочую труппу и просить ее как можно 
скорее предста•вить доклад Генеральной Ассамб
лее. Единственное ,существ~нное различие состо
ит в том, что в пункте 2 постановляющей части 
проекта резолюции A/C.5/L.763 и Corr .. l установ
лены три разных критерия, которыми должна 
руководствоваться Рабочая группа при состав
лении специальной шкалы взносов. Все эти кри
терии .признаны Генеральной Ассамблеей. Осо
бая ответственность ·постоянных членов Совета 
Безопасности устана•вливается не только резо
люциями, упомянутыми в пункте 2 а постанов
ляющей части, но и главой VИ и статьей 106 
Устава. Критерий «особой заинтересованности 
или ответственности» , упомянутый в пункте 2 Ь 
постановляющей части, труднее поддается оцен
ке, но Ра,бочая группа должна иметь его в ви
ду. Наконец, критерий степени экономического 
развития, упомянутый в пункте ·2 с постановляю
щей части, является важным средством, позво
ляющим из•бежать того, чтобы ,Генеральная Ас
самблея одной рукой заrбирала то, что она дру
гой рукой •предоставила в виде технической 
помощи ,развивающимся страна·м. Другим крите
рием может быть объем военных расходов rо
су дарств-членов . Специальная шкала взносов, 
создать ,которую предлагает-ся в проекте резо

JJюции, не исключает других видов фина·нсиро
•ва ния, таких как добровольные взносы и согла 0 

шение о расходах администрации Организации 
Объединенных Наций в Западной Новой Гвинее 
(Западный Ириан) 5. Однако ,шкала взносов, ос
нованная на критериях, уже признанных Гене
ральной АссаМ'блеей, должна оказаться более 
приемлемой для государств-членов. Г-н Маркес 
Сере выражает надежду, что проект резоJJюцин 

A/C.5/L.763 и Corr. l получит широкую поддерж
ку в Комитете. 

5 См. Официальные отчеты Генеральной Ассал1блеи, сем
надцатая сессия, Приложения, пункт 89 повестки дня, до
кумент А/5170, приложение. 
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14. Г-'н ПБХОТА (Чехословакия) сожалеет о 
том, что некоторые делегации настаивали на 

принятии консультативного заключения Суда в 
качестве средства преодоления финансО'Вого кри
зиса, испытываемого Организацией вследствие 
ее операций ,в Конго и на Оред'Нем Востоке. Де
легация Чехословакии изложила свою позицию 
в отношении финансирования этих операций на 
шестнадцатой сессии, и она не может не рас
сматривать проект резолюции A/C.5/L.760 и 
Add.1-3 как еще одно звено в цепи грубых на
рушений Устава. Попытка заставить все госу
дарства-члены оплачивать огромные расходы по 

этим операциям представляет собой незаконный 
шаг, направленный на пересмотр Устава, в ча
стности статьи 17 и главы VII; такой шаг сдела
ет возможным осуществление произвольных мер, 

которые могут оказаться роковыми для Органи
зации Объединенных Наций. Единственный спо
соб обеспечить существование ОР'ганизации в бу
дущем и достижение целей, ради которых она 
была создана, состоит в строгом и неуклонном 
соблюдении положений Устава. 

15. Выводы Суда основаны на предпосылках, 
противоречащих Уставу, в частности его главе 
VII. Согласно этой главе, все меры, связанные 
с использованием вооруженных сил от имени 

Организации Объединенных Наций, включая 
финансирование та•ких мер, подпадают под ис
ключительную юрисдикцию Совета Безопасности. 
Однако Суд косвенным образом основывался на 
незаконном прецеденте, созданном резолюцией 
«Единство в пользу мира» от 3 ноя'бря 1950 года 
[резолюция 377 (V) ,Генеральной Ассамблеи}, 
хотя он ·старался избежать прямой ссылки на эту 
резолюцию, потому что ему, разумеется, было 
известно, что эта резолюция себя дискредитиро
вала. 

16. Тот факт, что Суд в своих рассуждениях ос
новывался на незаконном прецеденте, естест.вен

но, делает его консультативное заключение 

недействительным. Но финансирование всех оm~
раций Организации Объединенных Наций неотде
лимо от правовой основы, в соответст'Вии с ко
торой осуществляются эти операции. Расходы, 
связанные с операциями по поддержанию мира, 

отличаются по своему характеру от тех, кото

рые упоминаются в пункте 2 статьи 17 Устава и 
оплачиваются по обыкновенному бюджету Орга
низации; оплата же расходов первого вида про

изводится 'В соответствии с процедурой, установ

ленной в главе VII Устава, точнее в статьях 43 
и 48. Нео·бходимость проведения различия меж
ду двумя видами расходов и применимыми к 

ним процедурами ясно ,вытекает из соответству

ющих положений Устава, а также из толкова
ния, •которое было дано этим положениям на 
Конференции Объединенных Наций по созданию 
международной Организации. Поэтому делега
ция Чехословакии не может принять данное 
Судом толкование статьи 17 У става. 

17. Следующее возражение против консульта
тивного заключения вызвано тем, что Суд не ог-

раничился ответом 1на поставленный перед ним 
вопрос в резолюции 1731 (XVI) Генеральной Ас
самблеи и попытался предрешить другие вопро
сы, которые не входят ,в его компетенцию; на

пример, он высказал довольно категоричные 

взгляды относительно права Генеральной Ас
самблеи распределять наз'ванные выше расходы 
и обязательства государств-членов по их оплате. 
Одна,ко, даже если бы Суд не превышал свои 
полномочия, делегация Чехословакии все равно 
считала бы, что Генеральная Ассамблея, передав 
вопрос в Суд, не приняла во внимание пункт I 
статьи 96 Устава, в котором обусловливается, 
что Генеральная Ассамблея может запрашивать 
от Суда консультативные заключения '<<по лю
бому юридическому вопросу»; в пункте 1 статьи 
65 Статута Суда содержится аналогичное поло
жение. Но вопрос о расходах Организации Объ
единенных Наций на Среднем Востоке и в Конго 
является прежде всего политическим вопросом, 

поэтому Суд не правомочен его рассматривать. 

18. Позиция, занятая Судом в данном случае, 
по-видимому, свидетельствует о проявляемой им: 
тенденции присваи·вать себе функции, принадле
жащие другим главным органам Организации 
Объединенных Наций. Однако Устав четко опре
деляет место Суда в системе Орга,низации Объ
единенных Наций. Осуществляя свои консульта
тивные функции, он не может узурпировать права 
Совета Безо'пасности или Генеральной Ассам
блеи; поэтому Устав предусматривает, что кон
сультативные заключения не имеют обязатель·ной 
юридической силы и могут приниматься или не 
приниматься во внимание заинтересованным ор

ганом Организации Объединенных Наций. Резо
люция Генеральной Ассамблеи также не может 
придать юридическую силу консультативному 

заключению, так как сами государства-члены 

должны решать с учетом их обязательств по 
У•ставу вопрос о том, :в какой степени они осу
ществят рекомендованные меры. 

19. Утверждение Суда о том, что государства
члены юридически обязаны покрывать путем 
взносов подлежащие распределению чрезвычай
ные расходы, с.вязанные с операциями по под

держанию мира, основываются на совершенно 

,превратном толковании пункта 2 статьи 17 У с
тава. Обязательпво делать взносы может отно
ситься только •к таким расходам, которые утвер

ждены надлежащим Qбразом Генеральной Ас
самблеей и включены в обыкновенный бюджет; 
обязательство, принятое государствами-членами 

в соответствии с пунктом ,2 статьи 17, относится 
только к расходам такого рода. Чрез·вычаЙ'ные 
расходы, подобные тем, которые связаны с опе
рациями по поддержанию мира, охватываются 

статьей 43 Устава, в которой устанавливается 
порядок выделения государствами-членами во

оруженных сил, помощи и средств обслуживания 
в целях поддержания международного мира и 

безопасности. Подписав Устав, государства-чле
ны не предоставили тем самым Генеральной Ас
самблее неограниченное право распоряжаться их 



'384 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

материальными ресурсами, ибо это означало бы 
серьезное ущемление их суверенитета; наложе

ние такого юридического обязательства на госу
дарст.ва-члены было бы равносильно пересмотру 
Устава. Если Генеральная Ассамблея последует 
заключению Суда, она нарушит принцип, уста
новленный Уставом, согласно которому следует 
считать, что у государств-членов нет иных· обя

зательств, кроме тех, о принятии которых они 

ясно заявили и которые они спосо·бны выпол
нить. · Если заключение Суда 1будет принято, то 
Организация 1будет иметь неограниченные воз
можности налагать обязательства на государст
ва-члены. 

20. Делегации некоторых западных держав на
стаивали ·на одобрении заключения Суда и пред
ставили с этой целью проект резолюции (А/С.5/ 
L.760 и Add.1-3). Они пытались создать впечат
ление, что проект резолюции является скорее ко

нечной целью, нежели средством для ее дости
жения. Чего они не ,сделали - это не указали 
точно, каковы будут последствия е'ГО принятия. 
Другой факт, о котором умолчали авторы про
екта резолюции, состоит в том, что этот проект 

родился в недрах государственного департамен

та Соединенных Штатов задолго до того, как 
Суд вынес свое консультативное за1<лючение. 
Как это можно видеть из протоколо·в комиссии 
по иностранным делам палаты представителей, 
в ходе заседаний этой Комиссии не только был 
точно предугадан исход рассмотрения этого во

проса в Суде, но и подробно обсуждался воп
рос о резолюции Генеральной Ассамблеи, по
средством которой надлежало ввести в действие 
заключение Суда, и о «санкциях», ·которые ·сле
довало применить к непокорным государствам в 

соответствии со статьей 19 Устава. Тот факт, чта 
такая тактика ,была разработана заранее, нахо
дит дальнейшее подтверждение в соо'бщении для 
печати № 561, опубликованном rосударственньш 
департаментом незадолго перед открытием на

стоящей ,сессии. Таким образом, становится со
вершенно ясно, что цель проекта резолюции А/С. 
5/L.760 и Add.l-3- обеспечить применение ста
ты, 19· и наложение санкций •на те государства
членьJ, которые не одобряют операции Организа
ции Объединенных Наций в Конго и на Среднем 
Востоке или способ их финансирования; делега
ция Соединенных Штатов в Пятом комитете да
же не пыталась •скрывать этот факт. 

21. Последствия тако·го шага будут иметь не
сравненно ·более серьезное значение для будуще
го Организации Объединенных Наций, чем пере
живаемые ею в настоящее время финансовые за
труД'нения; по сути дела на карту поставлено 

само существование Организации. Г-н Пехота не 
может поверить в то, что большинство госу
дарств-членов готово пойти на риск уничтоже
ния Организации, особенно те государства, ко
торые видят в ней гарантию собственной безопа
сности н независимости. 

22. Делегация Чехословакии находит неубсди• 
тельным довод о том, что престиж Суда или 

Организации Объединенных Наций пострадает, 
если Генеральная Ассамблея не примет консуль
тативное заключение. Престиж Организации 
Объединенных Наций пострадал прежде всего в 
результате нарушений Устава и политики, про
•Водимой в ,Конго от имени Организации. В ходе 
операций, продолжающихся в этой стране уже 
более двух лет, Организация сделала очень мало 
для улучшения положения; империалистические 

монополии все еще пытаются расколоть ,страну, 

убийцы r-на Патриса Лумумбы остаются нена
казанными, и деятельности катангских сепар,а

тистов не видно конца. Даже представитель ,Ка
нады (961-е заседа·ние) был вынужден признать, 
что существует большая неразбериха в разра
ботке и проведении операций по . поддержанию 
мира. .,,:, 

23. Если бы члены Комитета захотели спросить, 
почему же Организация Объединенных Наций 
несмотря на это продолжает держать вооружен~ 

ные силы .в Конго, то ответ ·на свой вопрос они 
нашли ·бы в другом сообщении для печати 
(№ 425) государственного департамента. В нем 
говорится, что вывод вооруженных сил Органt,
зации Объединенных Наций из Конго вызовет 
политическое разложение и анархию и поставит 

Соединенные ,Штаты перед выбором: ,совершить 
прямую интервенцию, может быть, с участием 
некоторых из ее ~оюзников по НАТО или допу
стить коммунистическое проникновение и захват 

власти коммунистами. В сообщении для печати 
говорится далее, что после вывода вооруженных 

сил Орrа'ниэации Объединенных Наций со Сред
него Востока в этом районе, имеющем огромное 
-стратегическое значение для ,Соединенных Шта
тов, возобновятся военные действия. Г-н Эд.тiай 
Э. Стивенсон, постоянный представитель Соеди
ненных Штатов Америки при Организации Объ
единенных Наций, заявил также 28 июня 1962 
года, что -Соединенные Штаты несут очень 
скромные расходы по операциям Организации 
Объединенных Наций в ·Конго по сравнению с 
теми затратами, которые понесли бы Соедпнен
•ные Штаты в людях и долларах, если -бы их во
оруженные силы сами принимали участие в под

держании • мира. Вряд ли следует ожидать от 
социалистических и других стран, что они будут 
финансировать операции, направленные на сох
ранение стратегических районов для Соединен
ных ,Штатов и НА ТО. 

24. Странно также слышать делегацию Соеди
ненного Королевства, призывающую другие го
сударства-члены содейст.вовать покрытию расхо
дов, вызванных агрессией против Египта, в ко-

. торой участвовало Соединенное ~Королевство, и 
оплатить огромные расходы на содержание во

оруженных сил Организации Объединенных На
ций в Конrо" в то время как Соединенное Ко
ролевство является главной опорой катангских 
сепаратистов и главным противником свертыва

ния OHYiK. Для того чтобы повысить престиж 
Орга:низации Объединенных Наций, нужно не 
принимать резолюцию с одобрением консульта-
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тивного заключения Суда, а выполнить резолю
ции · Совета Безопасности по вопросу о Конго и 
как _ ~ожно. скорее закончить всю операцию. 

25. С эт?й целью рабочая группа, создание ко
торой предлагается в проектах резолюций А/С. 
5/L.761 и Add.'l и 2 и AddЩCorr.l, а также А/С: 
5/L.763 и Corr.11, должна рассмотреть возможные 
пути исправления существующего положения. 

Во-первых, она должна рекомендовать осущест
вление принципа, согласно которому расходы, 

вызванные агрессией, надлежит нести государ
ству или государствам, виновным в этой arpec~ 
сии; этот принцип, отвечающий нормам между
народного права, на которые ссылались многие 

делегации, _ следует применить в отношении Егип
та и Конго. Было бы только справедливым, если 
бы расходы по операции в Конго оплачивали ко
лониальные державы, монополии которых несут 

ответственность за продолжающийся раскол 
страны и получают огромные прибыли от экс
плуатации ее природных ·богатств . Рабочая груп0 

па могла бы также рассмотреть возможность 
принятия системы добровольных взносов для 
финансирования этих операций. -

26. Лицемерно обещать малым странам, что их 
взносы будут сокращены, если они проголосуют 
за проект резолюции A/C.5/L.760 и .Add.l-3, как 
зто подразумевалось в заявлениях почти всех 

авторов этого проекта. Никто не высказал пред
положения, что государства-члены, несущие 
главную ответственность за создавшееся поло

жение, как, например, Соеди1ненное Королевство, 
возможно, захотят уплатить в-зносы за эти ма

лые страны, и, пока такой принцип не ·будет при
нят, трудно понять, ка•к может быть осуществле~ 
но ~это обещание. 

27. По изложенным выше причИ'нам делегация 
Чехословакии не может одобрить консультати9-
ное заключение ни в какой форме, и чехосло
вацкое правительство не будет считать себя 
связанным какими-шrбо мерами, которые Гене
ральная Ассамблея может принять в этом на
правлении. Поэтому делегация Чехословакии 
будет голосовать против проекта резолюции А/ 
C.5/L.760 и Add.l-3. 

28. Г-·н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики), осуществляя свое право на ответ, выра
жает сожаление в -связи с тем, что замечания 

представителя Чехословакии придали новый 
характер прениям, которые до -сих ,пор велись по~ 
деловому. Во-первых; в состав вооруженных · сил 
Организации .Объединенных Наций на Среднем 
Востоке и в :Конго .нет войск СоедИ'ненных Шта
тов или НА Т:О. Таким образом, замечания пред
ставителя Чехословакии относятся к тем госу
дарствам-членам, чьи войска выполняют в этих 
районах важные функции от имени Организации 
Объединенных Наций. Во-вторых, -статья 19 Ус
тава была единогласно ,принята в 1945 году rосу
царствами-членами, ·в том числе и социалистиче

скими государствами. Нельзя винить делегацию 
Соединенных Штатов и другие делегации в том, 

что против некоторых государств будут приме" 
иены санкции в соответствии -с ,этой статьей Ус

тава с целью спасения Организации. Необходи
мо покончить с существующим кризисом, и Ко~ 
митет в связи с этим стоит перед выбором: дей~ 
ствуя в соответствии с Уставом предпринять меоы 
для :преодоления кризиса или дать Органи~а
ции погибнуть из-за того, что некоторые из го
сударств-членов отвергают консультативное за
ключение Суда и решения Ассамблеи и Совета 
Безопасности по той лишь причине, что они им 
не нравятся. Что касается утверждения о том, 
что было заранее известно, какое консультатив
ное заключение даст Суд, и что проект резолю
ции был заготовлен задолго до ·ero внесения то 
внимательное рас-смотрение различных отче~ов, 
цитированных представителем Чехословакии, по
кажет, почему конгресс счел необходимым обсу
дить на своих заседаниях .вопрос об У-ставе Ор
ганизации Объединенных Наций и Международ
ном Суде. Членам конгрес-са трудно ,было по
нять, почему некоторые государства-члены отка

зываются вносить свою долю на покрытие рас

ходов Организации, даже если они в состоянии 
делать 1это. Соединеннь1е Штаты не знали зара
нее, к каким выводам · придет Суд. Теперь они 
знают, _ каковы его выводы, и -настоятельно при

зывают членов Комитета принять консультатив
ное заключение, потому что они признают Суд 
единственным международным судебным орга
ном. 1Г-н 1КJ1ючник искренне надеется, что статью 
19 никогда 1не потребуется применить, но здесь 
все зависит от тех государств-членов, которые 

не желают выполнять свои обязательства, опре
деленные компетентнь1ми органами Организации 
Объединенных Наций. • • 

29. Т-н МОР,РИС (Либерия), осуществляя -свое 
право 1на ответ, возражает против заявления 

представителя Чехосло·вакии, . в котором содер
жится явный JJамек на то, что Либерия посту
пила наивно, войдя .в число авторов проекта ре

золюции A/C.5/L.760 и Add.il-3. Даже если про~ 
ект резолюции дейстuительно возник в государ

ственном департаменте Соединенных Штатов, 
правительство Либерии приняло хорошо проду
ма·нное решение о его поддержке. 

30. Г-н ПЕХОТА (Чехословакия), осущестrзляя 
свое право на ответ, указывает, что статья 19-
это не единственное положение Устава, получив
шее единодушную поддержку на ·Конференции 
Объединен·ных Наций по созданию международ

ной Организации; то же ·самое можно сказать о 

главе VII, где определены меры, которые дол~
ны быть приняты в ответ на акты агрессии . 

ПУНКТ 65 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Рассмотрение плана конференций 
(А/5317 и Corr.l). 

31. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает ,внимание чле
нов Комитета на доклад Генерального Секрета
ря (А/5317 и Corr.l), в пункте 14 которого изла-
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гаются рекомендации Консультативного коми
тета по административным и -бюджетным воп
росам. 

32. Председатель напоминает, что в резолюции 
1202 (XII) Генеральная Ассамблея установила 

,некоторые принципы финансирования и плани
рования заседаний и конференций Организации 
Объединенных Наций на пятилетний период: 
1958-1962 годы. Теперь пришло время Комите
ту рассмотреть результаты, достигнутые в этот 

период. В пункте 10 своего доклада Генераль,нын 
Секретарь говорит о растущей озабоченности в 
связи с существующим уровнем программ кон

ференций и концентрацией заседаний во време
ни. Меры, предпринятые с целью облегчения 
положения, изложены в пунктах l,l и ,)2; Гене
ральный Секретарь предлагает перенести рас
смотрение плана конференций на восемнадцатую 
сессию, что позволит оценить значение приня

тых мер; поэтому он высказывает предположе

ние, что Ассамблея , возможно, пожелает прод
лить действие резолюции J,202 (XII) еще на один 
год, при услО'вии внесения ряда поправок, ука

занных в пункте 1112. Кроме того, ,Генеральный 
Секретарь предлагает в приложении I к своему 
докладу устранить ограничительное положение, 

содержащееся в пункте 2 d резолюции 1202 
(XII), что позволило 1бы Комиссии международ
ного права открывать свои будущие ,сессии в 

первый понедельник мая. Консультативный ко
митет согласен с предложениями Генерального 
Секретаря. 

33. Г-н 'КiЭРТИС (Австралия) говорит, что все 
более 'растущая программа конференций, про
водимых в рамках Организации Объединенных 
Наций, по-,видимому, подтверждает теорию, сог
ласно которой международные конференции в 
настоящее ,время заменяют собой традиционные 
формы дипломатии. !Подсчитано, что в 1962 го
ду в Центральных учреждениях и Женеве будет 
проведено 3700 заседаний по ,широкому кругу 
вопросов, которые потребуют частично или пол
ностью услуг, предоставляемых конференциям . 
Такое интенсивное проведение конференций соз- • 
дает три проблемы для Организации и прави
тельств. ,Во-первых, очень высоки расходы; 
например, одна 'Конф еренция, которая будет про
ведена в 1963 году, обойдется в 2 миллиона дол
ларов ОША, в то время как .по разделу 2 - Спе
циальные сессии и конференции - ·бюджетной 
сметой на 1963 год испрашивает-ся более 1,5 мил 
лиона долларов. Расходы по проведению возО'б
новленной шестнадцатой сессии ifенеральной Ас
самблеи составили 220 ООО долларов, хотя она 
продолжалась всего шесть недель. Во-вторых, 
подготовка документов требует очень большой 
работы, и правительствам, особенно правитель
ствам менее крупных стран, вроде Австралии, за
частую бывает трудно обеспечить должное пред
ставительство на совещаниях, представляющих 

для них интерес. В-третьих, существует пробле
ма координации . Необходимо принять меры к 
тому, чтобы повестки дня различных конфе-

ренций не дублировали друг друга и чтобы 
достигнутые результаты не пропадали впустую 

из-за того, что не было предпринято никаких 
действий по их претворению в жизнь. Комитет 
должен внимательно _рассмотреть этот вопрос. 

34. ,Г-н 1Кiэртис указывает, каким образом был 
составлен план конференций. На двенадцатой 
сессии Консультативный комитет подчеркнул не
обходимость установления такой политики, при 
которой ни одна сессия органов Орга·низации 
Объединенных Наций не будет проводиться вне 
их постоянного местоположения, за исключени

ем тех случаев, когда дополнительные расходы 

покрываются стра·ной, в которой происходит сес
сия 6. На той же ,сессии Ассамблея приняла ре
золюцию 1,202 (XII). К сожалению, некоторые 
важные положения этой резолюции остались не

·осуществленными . 1В докладах за 1960, 1961 и 
1962 годы Консультативный комитет выража.'I 
недовольство тем, что пункт 5 постановляющей 
части этой резолюции, в котором предлагалось 
всем органам Организации Объединенных На
ций и специализированным учреждениям пере
смотреть •свои методы работы, а также частоту 
и продолжительность сессий, практически не 
имел почти никаких результатов. Кроме того, в 
одном из докладов на текущей сессии Консуль
тативный комитет указал, что, хотя Экономиче
ский и Социальный Совет и принял принцип 
проведения сессий •своих функциональных ко
миссий один раз в два года, фактически только 
две из них придерживаются 1этой практики . В ре
зультате этого, как указал Генеральный Секре
тарь, на отраслевые департа менты и на Бюро 
конференций ложится весьма тяжелая нагрузка. 
и ,Консультативный комитет вновь подчеркнул 
необходимость сдержанности и рационального 
планирования . 

35. Причины •создавшегося положения ясно из
ложены в докладе Генерального Секретаря. 
К ним относятся: увеличение продолжительно
сти очередных сессий Генеральной Ассамблеи и 
более частый созыв возобновл е1-1ных сессий; со:;
дание Генеральной Ассамблеей большого числа 
вспомогательных органов; рост числа специаль

ных конференций по таким вопросам, хак атом
ная энергия, наука и техника, кофе, наркотики, 
и расширение в целом масштабов деятельности 
Организации Объединенных Наций в 0кономиче
ской и социальной областях. 

36. Эту проблему следует решать тремя различ
ными путями. ,Во-первых, правительства и орга
ны Орга·низации Объединенных Наций должны 
проявлять сдержанность в отношении числа и 

продолжительности дополнительных конферен
ций. Из таблицы, приведенной ,в пункте 9 док
лада Генераль·ного Секретаря, видно, что число 
заседаний органов, не включенных в регулярную 

программу, возросло с 26 в 1958 году до 434 .в 
1962 году. Делегация Австралии согласна с за-

б Там же, двенадцатая сессия, Дополнение № 7, 
пункт 42. 
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мечанием Консультативного комитета о том, что 
следует возложить ,большую надежду на готов
носrь государ·ств-членов проявлять сдержанность 

при установлении и осуществлении плана кон

ференций (А/5'207, пункт 153). Во-вторых, долж
на ,применяться строгая система очередности, не

dбходимость этого подчеркивалась уже при 
обсуждение бюджетной сметы на 1963 год. Нако
нец, конференции должны быть хорошо -скоо;э
динированы во избежание дублирования и па
раллелизма как между отдельными конферен
циями Организации Объединенных Наций; так и 
между конференциями Организации Объединен
ных Наций и других организаций. 

37 . .Хотя делегация Австралии предпочла бы, 
чтобы Комитет более тщс:1тельно изучил данный 
вопрос на текущей сессии, она понимает причи
ны, побудившие Генерального Секретаря пред
ложить перенести рассмотрение плана на восем

надцатую сессию, и поддерживает его предло

жение. Она с удовлетворением отмечает, что Ге
неральный Секретарь -будет кон-сультироваться с 
Экономическим и СоциалЬ'ным Советом по воп
росу о путях облегчения положения и, в частно
сти, уделит особое внимание изысканию путей 
сокращения числа вспомогательных органов, 

проводящих свои заседания вне рамок заранее 

согласованного плана проведения очередных сес

сий. Делегация Австралии согласна с мнением 
Генерального Секретаря относительно нео·б
ходимости рационализации и применения прин

ципа очередности при составлении плана конфе
ренций, однако она считает, что для успеха не
обходимо, чтобы правительства проявляли боль
шую сдержанность, больше уделяли внимания 
соблюдению очередности и более эффективно 
осуществляли координацию. •Г-н К:эртис выра
жает надежду, что Консультативный комитет 

будет и-меть в виду этот вопрос и что рассмотре
ние плана на восемнадцатой -сессии даст поло

жительные результаты. 

38. Г-н КВАО (,Гана) говорит, что перегружен
ность расписания конференций, в связи с чем 
Генеральный Секретарь и :Консультативный ко
митет выразили озабоченность, часrично объяс
няется · тем, что резолюция 1202 (XII) не была 
применена полностью. Генеральный Секретарь в 
своем докладе представил основную программу 

конференций, как ему предлагалось сделать в 
пункте 3 постановляющей части ,этой резолюции. 
Эта программа показывает, как отметил предста
витель Австралии, что чрезмерно растет число 
заседаний, ·не предусмотренных расписанием. 
Правительства действительно должны проявлять 
сдержанность в этом отношении, так как при 

чрезмерном количестве заседаний они не могут 
получить должное о·бслуживание. 'Кроме того, ре
зультаты оказываются неутешительными, если 

вследствие другой неотложной работы у персо
нала не было времени подготовить заседания 
надлежащим образом . 

39. Г-н Квао одобряет меры, изложенные в пун
кте 11 доклада Генерального Секретаря, и под
держивает предложение о том, чтобы рассмот
рение плана конференций было перенесено на 
восемнадцатую сессию. Он надеется, что к тому 
времени будет достигнут определенный прогресс, 
но указывает, что все заинтересованные органы 

должны проявлять сдержанность, предвидеть 

сроки и откладывать, когда возможно, пров~де

ние сессий, как подчеркивается в докладе Кон
сультативного комитета (А/5207, пункт 25). 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мин. 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год (А/ 
5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.l, А/5280, А/5299, 
А/5309, А/5312, А/5331, AfiC.5/919, А/С.5/923 и 
Add.1, А/С.5/925, МС.5/926, А/С.5/928, А/С. 
5/930, А/С.5/931 и Corr.l, д;С.5/935, А/С.5/937, 
А/С.5/942, д;С.5/945, А/С.5/946, А/С.5/949, 
А/С.5/950, A/C.5J951, А/С.5/953, А/С.5/955, 
А/С.5/956, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, 
A/C.5/L.736, A/C.5JL.743, A/C.5/L.748, A/C.5/L. 
756, A/C.5/L. 758, д;С.5/ L. 759) (продолжение) * 

Конференция Организации Объединенных Наций по при
менению достижений науки и техники в интересах менее 

развитых районов (А/С.5/955). 

l. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание членов 
Комитета ·на доклад Генерального Секретаря 
(А/С.5/955), в котором о·бобщаются выдвинутые 
секретариатом ·Конференции новые предложения 
относительно формы издания материалов Кон
ференции (пункт 5). Эти предложения были 
одобрены -Генераль·ным Секретарем и Консуль-

* Перенесено с 962-го заседания. 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТ, 966-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Пятница, 7 декабря 1962 года, 
15 час. 15 мин. 

Нью-Йор1' 

тативным комитетом по административным и 

бюджетным вопросам . Стоимость издания мате
риалов в новой форме оценивается примерно в 
500 ООО долларов США; это не превышает сокра
щенного объема ассигнований, рекомендованно
го для этой цели Консультативным комитетом в 
его основном докладе Генеральной Ассамблее 
(А/5207, пункт 94). 

2. Ввиду отсутствия других предложений, Пред
седатель предлагает Комитету одобрить рекомен
дацию Консультативного комитета о том, чтобы 
Генеральная Ассамблея дала свое согласие на 
издание в общей форме, указанной в пункте 5 
доклада Генерального Секретаря, материалов 
Конференции. 

Пред ложен ие принимается. 

ПУНКТ 65 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Рассмотрение плана конференций 
(А/5317 и Corr.l) (продолжение) 

3. Г-н СИНГХ (Индия) говорит, что, хотя он 
разделяет мнение, высказанное представителем 

Австралии на 965-м заседании, он хочет отме
тить работу по пересмотру плана конференций. 
проделанную Генеральным Секретарем и Кон
сультативным комитетом. Эта работа, разуме
ется, носит предварительный характер, и Коми
тет, безусловно, должен дать Генеральному Се
кретарю еще один год, чтобы он мог посмотреть, 
какие практические последствия будут иметь уже 
принятые решения и каким образом можно бу
дет достичь экономии. 

4. Необходимо будет следить за тем, чтобы 'Не 
происходило дублирования в работе конферен
ций и чтобы расходы все время удерживались 

в установленных пределах. Следует по возмож
ности избегать привлечения временного персона

ла . Что 'касается программы конференций, то она 
требует тщательной коорди·нации. Было бы же
лательно, чтобы Генеральный Секретарь пред
ста вил на восемнадцатой сессии конкретные 
предложения по данному вопросу. 

5. -Г-н ,Сингх поддерживает предложения Гене
раль'Ного Секретаря и рекомендации Консульта
тивного комитета (А/5317 и Corr.rl), но выража
ет надежду, что будут приняты более решитель
ные меры для улучшения координации заседаний 

11 конференций. 
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6. Г-н КИХАНО (Аргентина) считает, что резо
люция 1202 (XII) Генеральной Ассамблеи при-

.А/С .S/SR..9б& 



390 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

менялась надлежащим образом в течение пяти 
лет с момента ее принятия и служила ценным 

руководством для государств-членов и Генераль
ного Секретаря. 

7. Однако благодаря расширению деятельности 
Организации Объединенных Наций число засе
даний и конференций возросло до таких преде
лов, что постоянный персонал Секретариата уже 
не может больше их обслуживать и для каждого 
специального заседания, созываемого в 1963 го
ду, потребуется нанимать временный персонал. 
Для исправления положения Консультативный 
комитет рекомендовал, чтобы Генеральная Ас
самблея во время пересмотра своей резолюции 
1202 (XII) приняла меры к .большей рационали
зации плана заседаний (А/5207, пункт 26), а 
Пятый комитет одобрил в первом чтении учреж
дение двадцати должностей категории -специали
стов и четырнадцати - категории общих служб 
для укрепления Бюро -конференций, персонал 
которого выполняет неблагодарную задачу веср
ма умело и эффективно. 

8. Совершенно очевидно, однако, что тридцать 
четыре новых поста не решат проблемы. Только 
для заседаний Совещания Комитета восемна
дцати государств по разоружению Генеральный 
Секретарь просил 1Генеральную Ассамблею ут
,вердить прием на ра'боту 186 временных сотруд
ников категории специалистов и общих служб. 
Ассамблея поручила также Генеральному Сек
ретарю на,брать временный персонал для засе
даний двух подкомитетов Комиссии международ
ного права и Подкомитета по договору . о !1рекра
щении испытаний ядерного оружия. В'Ременный 
персонал потребуется также для Конфеi')ен
ции Организации Объединенных Наций по при
менению достижений науки и техники в интере
сах менее развитых районов, для Международ
ной конференции полномоч·ных представителей 
по вопросу о консульских отношениях и для 

Международной конференции по вопросам тор
говли и развития . Поэтому проблему, вызванную 
ростом числа заседаний, по-видимому, нельзя 
будет решить ни путем составления твердой про
граммы конференций в соответствии с резолю
цией 1202 (XII), ни путем укрепления Бюро 
конференций. Обе эти меры сводятся на нет ре
шениями Ассамблеи, требующей проведения 
все новых заседаний. 

9. Совершенно очевидно, . что .некоторые заседа
ния никогда нельзя предусмотреть в программе 

и что Ассам.блея будет по-прежнему утвержда ть 
создание новых органов и созыв новых конфе
ренций; это лишь отражает контролируемое рас

ширение деятельности Организации, которое, как 
указал Генеральный Секретарь в своем предис
ловии к бюджетной смете на 1963 год (А/5205), 
было одобрено в качестве политики Организа
ции большинством государств-членов. 

l О. Было бы, разумеется, ошибкой принять же
сткую политш{у в отношении заседа·ний и конфе
ренций, если мы хотим, чтобы Организация 

Объединенных Наций ,выполняла свои функции 
и осуществляла цели Устава, одна'Ко необходи
мо - и это вполне осуществимо,- чтобы были 

приняты меры для -более рационального исполь
зования существующих ресурсов. 

11. Делегация Аргентины со своей стороны счи
тает, что Ассамблея должна продлить действие 
положений резолюции 1202 (XII) и указать всем 
своим органам, что в тех случаях, когда они со

бираются созывать новые конференции, они 
должны учитывать установленное расписаниr 

конференций и назначать свои новые конферен
ции на такое время, когда они могут быть об

служены постоянным персоналом Секретариата. 
При установлении даты заседаний, которые не 
значатся в расписании конференций на опре
деленный год, следует также учитывать порядок 
очередности данных видов деятельности . Нако
нец, необходимо постоянно следить за периодич
ностью заседаний комиссий и других органов с 
тем, чтобы интервалы между ними были настоль
ко велики, насколь'ко это возможно с точки зре
ния -эффективности их ра1боты. 

1'2. Т-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что он ис
пытывает большое искушение заняться подроб
ным рассмотрением вопроса, так как положение 

ухудшилось со времени принятия резолюции 

1202 (XII) Генеральной Ассамблеи; однако он 
воздержится от этого, так как доклад Генераль
ного Секретаря (А/5317 и Corr. l) содержит ре
шительные рекомендации, которые г-н Киттани 
безоговорочно поддерживает и которые одобрил 
Консультативный комитет. 

13. Для Ассамблеи будет действительно трудно 
ра·ссмотреть по ,существу вопрос о плане ·конфе
ренций на данной стадии до того как станут 
известны результаты различных решений, приня
тых недавно Экономическим и Социальным Со
ветом и Пятым комитетом и суммированных в 
подпунктах с и d пункта 11 доклада 1Генерально
го Секретаря. ,Кроме того, весьма возможно, что 
Специальный комитет по улучшению методов ра
боты Генеральной Ассамблеи, рассматривающий 
в настоящее время методы ра·боты Ассам·блеи, 
выдвинет предложения, которые будут иметь 
благотворные последствия для плана конферен
ций. Ввиду вышеизложенного г-н Киттани готов 
согласиться с предложением -Генерального Сек
ретаря, который считает, что будет целесообраз
но вернуться к обсуждению существа вопроса о 

плане конференций на восемнадцатой сессии при 
условии, что Ассамблея продлит действие поло
жений резолюции 1202 (XII), за исключением 
пункта 2 d, еще на один год. 
14. Однако необходимо, чтобы Докладчик ясно 
заявил в своем докладе, что Комитет намерен 
возобновить рассмотрение плана ко-нференций на 
восемнадцатой сессии, потому что к середине 
сессии план конференций оказывается уже болеt 
или менее установленным и его бывает очень 
трудно изменить. В докладе Комитета должно 
быть также ясно сказано, что Комитет ожидает 
от Генерального Секретаря, что последний D пс-
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риод между семнадцатой и восемнадцатой сес
сиями обратит внимание различных органов Ор
ганизации Объединенных Наций на необходи
мость проявлять умеренность при составлении 

их программ з аседаний на 1964 год, когда толь
ко небольшое число заседаний и конференций 
можно будет провести в Централь-ных учрежде
ниях ввиду того , что в этом году должна быть 
проведена большая работа по реконструкции 
здания в соответствии с программой, недавно 
одобренной :Комитетом. 

15. Г-н ХОДЖЕС (Соединен-ное Королевство) 
говорит, что ему уже ттредставился случай зая
вить в ходе 01бщей дискуссии по бюджетной сме
те, что он полностью разделяет точку зрения 

Консультативного комитета по вопросу о плане 
конференций и что, по его мнению, ·необходи
мость возможно большей рационализации про
граммы к-онференций становится все более ост
рой. Поскольку ~Консультативный комитет одоб
рил предложения Генерального Секретаря, г-н 
Ходжес не будет касаться существа вопроса. 

16. ,r-н Ходжес не согласен с утверждением 
представителя Аргентины о том, что контролиру
емое увеличение числ а заседаний и конферен
ций является неизбежным , однако он поддержи
вает конкретные предложения ~этого представи

теля, а также предложения, выдвинутые преды

дущими ораторами. Бели, как он надеется, эти 
предложения выражают мнение Комитета в це
лом, их можно зафиксировать в докладе Доклад
чика в качестве руководства для Генерального 
Секретаря. 

17. Г-н Ходжес поддерживает, в частности, два 
предложения, выдвинутые делегацией Ирака; O!I 

соглашается также с рекомендациями Генераль
ного Секретаря, одобренными ~Консультативным 
комитетом. 

18. ПРЕД~СЕДА ТЕЛЬ предлагает, чтобы Док
ладчик включил в свой доклад два предложения 

дел егации Ирака, а также проект резолюции для 
последующего представления Генеральной Ас
самблее. Согласно этому проекту, Ассамблея 
должна будет принять решение о продлении еще 
на один год действия положений резолюции 1202 
(XII), за исключением положений , упомянутых в 
пункте 14 доклада ,Генерального Секретаря . Ко 
митет будет голосовать по этому проекту резо
люции при рассмотрении доклада Докладчика. 

П редложенuе принимается. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объе,1JJиненных Наций и операций 
Организации в Конго: консультативное заклю
чение Международного Суда (А/5161 и Corr.t, 
А/С.5}952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и Add.I-3, 
A/C.5/L.761 и Add.I и 2 и Add.2fiCorr.I, А/С. 
5/L.763 и Corr.I) (продолжение) 

19. Г-н ЛИМА (Камерун) считает неоправдан
ными продолжительные прения по вопросу о 

консультативном заключении Международного 
Суда 1; Генеральная Ассамблея сама запросила 
это заключение в резолюции 1731 (XVI). Суд, 
о п.ин из основ-ных органов Организации Объеди
ненных Наций, является высшим авторитетом 
в вопросах международного права. Он всегда 
блестяще демон·стрировал свое умение и знания; 
Генеральная Ассамблея що сих пор всегда следо
вала его заключениям, и в данном случае она 

должна единодушно принять заключение Суда, 
так как от этого зависит само существование 

Организации Объединенных Наций. 

20. Проекты резолюций A/C.5/L.760 и Add.l-3 
и A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add:2/Corr.l, одним 
из авторов которых является дел·егация Камеру
на, обеспечат наилучшее решение про·блемы, сто
ящей перед Комитетом. Строго говоря, это не 
финансовая проблема: она отражает борьбу иде
ологий и представляет собой основную юридичес
кую проблему, которая до сих пор препятство
вала Организации Объединенных Наций стаби
лизировать ее финансовое положение. 

21. Безусловно, необходимо последовать указа
нию Суда для того, чтобы Организация Объеди
н·енных Наций функционировала эффективно. Ге
неральная Ассамблея должна всегда иметь воз
можность распределять расходы Организации 
среди государств-членов. Федеральная РеС'пуб
лика Камерун, несмотря на то, что она несет тя

желое бремя собственного развития, уплатила 

все взносы • по о'быкновенному бюджету и по 
операциям по поддержанию мира и считает, что 

обсуждение метода фи-нансирования угрожает 
самому существованию Организации Объединен
ных Наций . 

22. Совершенно очевидно, что за•ключение Суда 
должно быть принято. Поэтому было необходи
мо подготовить проект резолюции, который по
зволил бы 'Заменить особые финансовые меро
приятия для каждого случая стройной и устой~ 
чивой системой оплаты расходов, -связанных с 

операциями по поддержанию мира. Проект ре
золюции A/.C.5/L.761 и Add.l и ·2 и Add.2/Corr.l 
носит именно такой характер. Целью пункта 2 
постановляющей ч асти является -создание улуч

шенного метода финансирова·ния операций по 
поддержанию мира , который учитывает общее 
экономическое положение государств-членов и 

их реальную платежеспособность. Это особеннv 
важно для стран с низким доходом на душ_у на

селения, потому что операции по поддержанию 

мира часто влекут за собой болышие расходы. 
Поэтому все развивающиеся страны должны 

поддержать данный проект резолюции по ука

занной г-ном Лимой причине, а также потому, 
что операции Организации Объединенных Наций 

1 Некоторые расходы Организации Объединенных На
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заклю
чение от 20 июля 1962 года: / . С. 1. Reports 1962, р. 151, 
препровождено членам Генеральной Ассамблеи ме~1оран
думом Генерального Секретаря : (А/5161 и Corr. l). 
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по поддержанию мира и безопасности часто са
мым прямым образом касаются -этих стран. 

23. Проекты резолюций AfC.5/L.761 и Add. l и 2 
и Add.-2fiCorr.l и A/C.,5/L.763 и Corr.1 преследу
ют од.ну 'И ту ж-е цель, но различаются своими 

методами решения проблемы. ,Метод, предJlО
женный в первом проекте, лучше, потому что 
Рабочая группа пятнадцати _по изучению адми
нистративных и бюджетных методов Организа
ции Объедин·енных Наций сможет широко ис
пользовать уже накопленный ею опыт. В обоих 
проектах имеется несколько сходных пунктов, и 

делегация Камеруна призывает авторов проек:rа 
резолюции A/C.5/L.763 и Corr.,l представить по
правки к проекту резолюции A/C.5/L.761 и Add. i 
и 2 и Add.2fCorr .-1 вместо того , чтобы сохранять 
отдельное предложение; Комитет сможет тогда 
голосовать по одному тексту . 

24. Делегация Камеруна, напоминая о заявлении 
Генерального Секретаря на 961-м 'Заседании (А/ 
C.5/L.952), подчеркивает, что - необходимо найти 
решение проблемы, стоящей перед Комитетом, 
прежде чем само существование Организации, 
окажется под угрозой. 

25. Г-н ОРЕАМУНО (Коста -Рика) говорит, что 
делегация Коста-Рики, подобно многим други111 
делегациям, сознает важное значение рассматри

ваемого вопроса. Он имеет важное значение по 
нескольким причинам: это крайне срочный во
прос и он будет оставаться таковым, пока ис
пытываемый Организацией Объединенных На
ций финансовый кризис не будет преодолен раз 
и нав-сегда. На карту по·ста1мено само будущее 
Организации Объединенных Наций . Кроме того. 
отношение Организации Объединенных Наций к 
консультативному заключению ее главного су

дебного органа ставит во•прос о значении юриди
ческих соображений в международных отноше
ниях в настоящее время. Поэтому делегация К()
ста-Рики считала своим долгом представить сов
местно ,с другими делегациями проект резолю

ции A/C.5/L.760 и Add.1-3, предусматривающий 
принятие Генеральной Ассамблеей консультатив
ного заключения Суда. Соблюдение норм меж
дународното права является одним из наиболее 
эффективных средств сохранения мирных отно
шений между нациями н обеспечения защиты 
интересов и суверенитета государств, особенно 
таких, которые, подо1бно Коста-Рике, не имеют 
ни возможности, .ни · желания силой навязать 
свою волю. Пооле того как Международный Суд 
вынес свое заключение, особые мнения можно 
рассматривать как толкования, с которыми он 

не согласился . 

26. Хотя Коста-Рика --экономически слабое го
сударство, финансовое положение Организации 
Объединенных Наций вызывает у нее глубокую 
озабоченность. В интересах справедливости и 
реализма Коста-Рика ·считает необходимым под
робно рассмотреть различные связанные с этим 

факторы: финансовое положение Организации 
Объединенных Наций, консультативное заключе-

ние Суда и особые обстоятельства, в которых 
находятся отдельные государства-члены. Следу
ет помнить, что, согласно консультативному за

ключению Суда, «обязательство -это одно, а 
способ его выполнения - то есть источник 110° 
ступления средств - 'ЭТО другое» 2. Проект резо
люции, подготовленный девятнадцатью латино
американскими странами (A/C.5/L .. 763 и Corr.l) 
и блестяще представленный делегацией Брази
лии, ,предлагает объективное решение лроблемы, 
обеспечивающее наилучшее распределение рас
х:одов, связанных с операциями по поддержанию 

мира . Он должен быть -без колебаний принят 
Комитетом, так как основывается на предыду
щих резолюциях . Организации Объединенных 
Наций . 

27. Г-н ВЕЛА (Эквадор) напоминает, что на 
шестнадцатой сессии Генеральная Ассамблея 
приняла три важных и срочных решения ввиду 

финансового кризиса, угрожающего Организации 
Объединенных Наций банкротством. Она утвер
дила выпуск облигаций, гарантировала финан
сирование ЧВС и OHYiK до конца 1962 года и 
запросила у Международного Суда, высшего су
дебного органа международного сообщества, 
консультативное заключение, которое позволит 

ей создать постоянную систему финансирования 
операций, осуществляемых в целях поддержания 
международного мира и безопасности. Отклоне
ние заключения Суда приведет к подрыву пре
стижа и авторитета Суда. Поэтому делегация 
Эквадора, стремясь обеспечить соблюдение и 
укрепление правовых норм в международных от

ношениях, примет заключение Суда, как о·б ,этом 
заявил в ,Генеральной Ассамблее глава эквадор
ской делегации 25 сентября 1962 года (11.31-е 
пленарное заседание) . Делегация Эквадора под
держит паэтому проект резолюции A/C.5/L.760 и 
Add.1-3. 

28. Однако принятие заключения Суда будет ли
шено смысла, если при этом не будут немедлен
но разработаны меры, обеспечивающие плано-

. мерн·ое финансирование обсуждаемых операции . 
Именно поэтому девятнадцать латиноамерикан
ских стран представили проект резолюции А/С. 
5/L.763 и Corr.l, в котором, как и в проекте ре
золюции AfC.5/L .761 и Add.l и 2 и Add.2/Coп.l, 
признается, что операции по поддержанию мира 
налагают тяжелое финансовое бремя на государ
ства-члены с ограниченными возможностями 

вносить денежные средства, подчеркивается не

обходимость как можно скорее достичь соглаше
ния о специальной процедуре оплаты этих рас

ходов и предлагается поручить Рабочей группе 
составить особую шкалу взносов или изыска~_ь 
новый метод финансирования этих операции. 
Однако проект резолюции A/C.5/L.763_ и Corr. l 
более полный, чем другой проект, и он дает Ра
бочей группе инструкции на основе прежних ре

шений Генеральной Ассамблеи. Поэтому он ба-

2 Некоторые расходы Органивации Объединенных На
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заклю
чение от 20 июля 1962 года: ! . С.!. Reports 1962, р. 169. 
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лее реалистичен и практичен. Делегация Эква
дора надеется, что он будет принят единогласно 
и что авторы проекта резолюции A/C.5/L.761 и 
Add.l и 2 и Add.2/Corr.1 смогут поддержать его. 

29. Г-н Т АР ДОШ (Венгрия) удив!лен заявлени
ями некоторых представителей, которые, при
знавая, что консультативные заключения Cyl\a 
не имеют обязательной силы для Генеральной 
Ассамблеи, в то же время считают, что откло
нить заключение Суда -значит проявить неува
жение ко всем принципам международного пра

ва. Этот довод опровергается, в частности, двумя 
известными юристами Соединенных Штатов -
г-ном Мэнли О. Гудсоном и профессором Лиси
цыным. Г-н Гудсон выразил сожаление по пово
ду того, что приняти е заинтересованными сторо

нами большинства консультативных за'ключений 
Постоянной палаты международного правосуд11>1 
привело к тому, что консуv~ьтативные заключ~

ния стали считаться равносильными решениям, 

что противоречило истине и собственным инте
ресам Суда. По мнению профессора Лисицына, 
уже сам факт, что международный орган просит. 
Суд дать заключение по предмету спора, в кото
ром участвует несколько государств, служит 

обычно указанием на то, что эти государства не 
Согласны урегулировать свой спор при помощи 
обязательного ·юридического решения . В несколь
ких случаях заинтересованные государства ясно 

заявили, что они не считают себя связанными за
ключением Суда. Тот факт, что заключения Су
да не имеют обязательной силы, становится еще 
более очевидным, если учесть, что в некоторых 

1 
случаях заинтересованные государства ·специаль

~ но указывают, что они ·будут рассматривать за-
1 ключение Суда как имеющее обязательную си-
лу. Совершенно очевидно, чт-о в данном случае 
дело обстоит иначе. ~Попытки придать заключе
нию Суда обязательную силу противоречат 
принципам международного права. 

30. Делегации Венгрии внушает также серьезные 
опасения настоящее заключение Суда по при
чинам, уже изложенным судьями, возражавшими 

против решения Суда, а также представителнми 
различных правительств и несколькими членами 

Пятого комитета. Попросту говоря, заставлять 
ни в чем не повинные государства-члены распла

чиваться за последствия прямой и косненной аг
рессии, совершенной другими государствами-чле
нами, -значит действовать вопреки ,букве и духу 
Устава. Поэтому делегация Венгрии не может 
принять проект резолюции A/C.5/L.76O и Add.1-
3 в том виде, в каком он представлен. 

31. Г-н БУНЧБМ (Таиланд) говорит, что он глу
боко озабочен отказом некоторых государств-

~ членов выполнять свои обязательства . Т~перь 
уже не должно ,быть места сомнениям, посколь
ку Суд как высший судебный орган вынес реше
ние. Поэтому все государства-члены должны 
действовать в соответствии с заключением Суда, 
даже . если они не соглашаются с ним. Основная 

, ответственность за поддержание международного 
мира и безопасности лежит на Организации 

Объединенных Наций, но она не может выпол
нить свою задачу, если государства-члены отка

зываются оплач·ивать -связанные с этим расходы. 

Следовательно, отказ оплачивать расходы рав

носилен отрицанию целей ,Организации Объеди
ненных Наций и принципов Устава. Делегация 
Таиланда, подобно ~Генеральному Секретарю, 
считает, что это жизненно важная проблема, вы
ходящая за рамки всех политических разногла

сий, и поэтому она поддер·жит пр·оект ·резолюции 

A/C.5/L.76O и Add.'l-3. 

32. Что касается способа распределения финан
сового бремени, то делегация Таиланда готовd 
согласиться с любым справедливым методом, 
при котором будут приниматься во внимание 
действительные возможности малых стран. Про
екты резолюций AfC.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/ 
Corr. l и A/C.5/L.763 и Corr. l преследуют однн 
и те же цели, но, по-видимому, надо отдать 

предпочтение первому из них, так как он предо

ставляет Рабочей группе полную свободу дейст
вий и не ограничивает ее круга ведения слишком 
жесткими рамками. Кроме того, в этом проекте 
рекомендуется воссоздать Рабочую группу пят
надцати, которая уже знакома с этой проблсмоii, 
в то время 'Как группа, состоящая из 21 члена, 
может оказаться слишком крупной для того, 
чтобы ,быть эффективной. Тем не менее, посколь
ку разница между •этими двумя проектами неве

лика, г-н Бунчем поддерживает делегацию Ка
меруна, которая призвала авторов двух проек

тов резолюций попытаться согласовать совмест
ный текст. 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, предоставляя слово пред
ставителю Тринидада и Тобаго, поздравляет его 
с принятием его страны в Организацию Объс
диненнъ1х Наций и приветствует от имени Ко
митета. 

34. Г-н КЛАРК (Тринидад и Тобаго) указыва
ет, что проект резолюции A/C.5/L.76O и Add.1-
3 касается вопроса, имеющего такое огромное 
значение для Организации, что его отклонение 
Ассамблеей будет иметь далеко идущие послед
ствия. 

35. Неоспоримым является тот факт, что Гене
ральная Ассамблея крайне нужда•лась в авто
ритетно"м юридическом руководстве по вопросу, 

которыи она представила на рассмотрение Меж

дународного Суда,- единственного компетент
ного органа, могущего дать такое заключение. 

Поскольку Суд дал ясный утвердительный ответ 
казалось бы, здравый смысл требует от Ассамб~ 
леи, чтобы она приняла это заключение и дейст
вовала в -соответствии с ним. 

36. Доводы, выдвигаемые против заключения 
Суда, малоубедительны. Суд по зрелому размы
шлению призна\11 неправильной ту точку зрения 
что рассматриваемые расходы бьrли утверждень; 
в нарушение статьи 43 Устава и не являются 
расходами по смыслу статьи 17 Устава. Эта точ
ка зрения вновь высказывалась в Комитете, тем 
не менее она продолжает оставаться точкой эре-
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ния одной делегации в противовес заключению 
Международного Суда. Более того, основной во
прос состоит в том, прин·имает ли Генеральная 
Ассамблея запрошенное и полученное ею заклю
чение, и •этот вопро·с нельзя решить, порицая 

«колониалистов» за совершенные ими преступ

ления или цитируя осо'бые мнения одного или 
нескольких судей Суда. 

37. Пытаясь доказать, что заключение Суда не 
имеет обязательной силы, один представитель 
привел выдержку из этого заключения, где го

ворилось: 

•« ... настоящее за·ключение Суда является 
консультативным заключением». 

Однако остальной текст гласит следующее: 

«Как это предусматривалось в 1945 году, 
каждый ортан должен прежде всего ·опреде
лить свою собственную юрисдикцию. Если, на
пример, Совет Безопасности принимает резо
люцию •в целях поддержания международного 

мира и безопасности и если в соответствии t 
поручением или разрешением, содержащимся в 

этой резолюции, Генеральный Секретарь берет 
финансовые обязательства, то следует счи
тать, что вытекающие отсюда расходы явля

ются «ра•сходами Орrанизаци'И» 3. 

Эту цитату привели для того, чтобы доказать, 
что Генеральная Ассамблея не может превра
тить простое консультативное заключение в ре

шение, имеющее обязательную силу. Фактич~
ски здесь не идет речь о том, чтобы Генераль
ная Ассамблея навязывала решение Суда rосу
дарствам-·членам. Генеральная Ассамблея, осу
ществляя собсТ'венные функции, принимает свое 
решение с учетом заключения Суда, и это реше
ние, как и любая резолюция Ассамблеи, будет 
иметь обязательную силу для государств-чле
нов. 

38. Высказывалось также мнение, что, поскольку 
Организация Объединенных Наций не является 
ни государством, ни сверхrосударством, рекомен

даци·и 1Генеральной Ассам·блеи имеют обязатель
ную силу только для тех государств-членов, ко

торые голосовали за них или решили их принять. 

Бели это мнение правильно, тогда трудно по
ня1ъ, почему для принятия резолюции требуется 
большинство в две трети или простое большин 
ство, как 1в да~нном вопросе. В таком случае в 
конечном результате ка·ждое государство стало 

бы действовать в соответствии со своим собст
венным мнением, невзирая на мнения других; 

принятие такого принципа нанесло бы смертель
ный удар Орrа'Низации Объединенных Наций 1f 

разрушило бы надежды малых стран . 

39. Как указал представитель Иордании, Суд ог
раничился рассмотрением правового аспекта 

проблемы. Следовательно, нельзя оспаривать 
юридическую силу заключения, не подрывая ан

торитета главного судебного органа Организа
ции Объедиrненных Наций. Кроме того, посколь-

з Там же, р . 254. 

ку принцип решения, принимаемого большинст
вом, признается многими правовыми системами, 

совершенно очевидно, что н-и один довод не убе

ждает нас в необходимости отклонить заключ~
ние Суда. 

40. Операции, относительно характера которых 
Суду •было предложено высказать мнение, по
влекли за собой расходы, значительно превыша
ющие сумму бюджета Организации. Они были 
задуманы как коллективные меры по поддержа

нию международного мира и безопас-ности; i! 

ходе этих операций был достигнут значительный 
успех, и они способствовали укреплению прести
жа и а·вторитета Организации О&ъединенных 
Наций. Однако -всем известно, насколько серьез
но угрожает самому существованию Организа
ции финан:савый кризис , вызванный этими опе
рация ми. В этом заключается огромная важ
ность обсуждаемого вопроса . Но праблема имеет 
еще :большее значение. Организация Объединен
ных На~ций была задума1на как центр согласо
вания действий наций ради достижения их об
щих целей. Несмотря на неиз,бежно продолжа
ющиеся конфликты идеологий и национальных 
интересов, есть основания надеяться на лучший 
мир в уолониях полного разоружения, исчезнове

ния колониализма, экономической неза'Висимо
сти стран и свободы человеческой личности. Эти 
цели никогда не будут достигнуты, если госу
дарства-члены будут проявлять упорство в от
нщuении таких вопросов, как вопрос о расходах. 

Организации, которые не представляют серьез
ной угрозы для идеологий, национальных инте
ресов или националыной бе'Зопасности . Если за
ключение Международного Суда будет отклоне
но, какой еще орган сможет коrда-ли1бо оказать 
хотя бы ма,лейшее моральное воздействие на 
тех, кто не разделяет взr лядо·в большинства? 
Если невозможно достичь соrлаше1ния по этому 
вопросу, то мало шансов на то, ·что его удастся 

достичь по другим вопросам . В конечном счете 
рассматриваемый вопр·ос - это вопрос жизни 
или смерти, и Организация должна решить его. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ 11, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ЧЕТВЕРТЫМ КОМИ
ТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5310 ПО ПУНКТУ 57 ПО· 

ВЕСТКИ ДНЯ** (А/С.5/954) 

41. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает ,комитету рас
смотреть в соответст.вии с правилом 154 правил 
процедуры Генеральной Ассамблеи финансовы~ 
последствия проекта резолюции II, представлен
ного Четвертым комитетом (А/531 О, пункт 27). 

42. Г-н АПНИДБС (Председатель Консультатив
ного комитета по административным и бюджеr
ным вопросам) говорит, что, рассмотрев до~
лад Генерального Секретаря (А/С.5/954) и об-

** Вопро.: о Юго-Западной Африке: 
а) доклад Специального комитета Организации Объ

единенных Наций .п,ля ·юго-Западной Африки; 
Ь) специальные программы образования и профес

сиональной подготовки для Юrо-Западноi• Афри
ки: доклад Генерального Секретаря. 
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менявшись мнениями с представителем Гене
ралыного Секретаря, Консультативный комитет 
признал, что, как заявил Генеральный С екре
тарь, расходы, которые В'озникнут ,в результате 

принятия проекта резолюции, представленного 

Четвертым комитетом, составят примерно 45 ООО 
долларов в 1963 году, но эта сумма предполо
жительно может быть покрыта за счет ассигно
ваний по разделу 18- Специалыные миссии - и 
разделу 19-Служба Организации Объединен
ных Наций на местах - бюджета на 1963 год . 
Поэтому Консультативный комитет разделяет 
точку зрения Генерального Секретаря, считаю
щего, что нет необходимости 1в допол·нительныл. 
ассигнованиях для этой цели в 1963 году. 

43. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Коми
тет информировал Генеральную Ассамблею о 
том, что принятие проекта резолюции повлечет 

за собой расходы примерно в 45 ООО долларов 
на 1963 год, но что эти расходы предположитель 
но могут быть покрыты за счет общей суммы ас
сигнований по разделам 1.8 11 19 бюджета на 
1963 год . 

Пред ложен ие прин и,иается. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПОПРАВОК (A/L.408) 
К ПРОЕКТУ РЕЗОЛЮЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОМУ 

ВТОРЫМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5316 ПО 
ПУНКТУ 36 ПОВЕСТКИ ДНЯ * ** (А/С.5/958) 

44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает Комитету рас
смотреть финансовые последствия поправок Ка
нады и Перу (A/L.408) к проекту резолюции, 
прещставленнпму Вторым ком итетом (А/5316, 
nункт 27) . 

45. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административ·ным и бюд-

*** Вопрос о созыве международной конференции по 
проблемам торrовл:~ 

жетным вопросам) напоминает, что Пятый ко
митет уже сообщил Генеральной Ассамблее (Ai 
5326) о финансовых последствиях принятия про
екта резолюции, к которому были предста·влены 
поправки (A/L.408) на l-189-м пленарном засе
дании Генеральной Ассамблеи. В то время как 
в первоначальном проекте резолюции предус

матривался созыв конференции не позднее сен
тября 1963 года, согласно внесенным поправкам, 
открытие конференции должно быть отложено 
до начала 1964 года. Генеральный Секретарь 
указал, что если конференция ·будет созвана в 
начале 1964 года, то финансовые последствия 
проекта, о которых доложил Пятый комитег, 
останутся без изменений. Однако распределение 
рассматриваемых расходов между 1963 и 1961 
финансовыми годами будет изменено: на l 96J 
год придется 802 400 долларов, а на 1964 год-
697 600. Если Подготовительный комитет не бу
дет проводить третьей сессии, это позволит с-эко
номить еще 56000 долларов в 1963 финансовом 
году. Консу.JJьтатив·ный комитет в целом одо·бря
ет заключения Генерального Секретаря, хотя, по 
его мнению, можно осуществить еще большую 
экономию в связи с тем, что конференция будет 
проходить не во время очередной сессии Г ~не
ральной Ассам.блеи. Консультативный коматет 
может вновь обсудить вопрос о смете расхо,:~.ов 
на 1964 год на своей летней сессии в 1963 году. 
Поэтому он рекомендует, чтобы Пятый комитет 
сообщил Генеральной Ассам,блее, что если кон
ференция будет созвана в 1964 году, то финан
совые последствия выразятся в такой сумме, ка

кую указал Генеральный Секретарь в пункте 3 
документа А/С.5/958. 

Предложение принuJ.tается. 

46. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Док
ладчик представил доклад неmосредственно Ас

самблее о решениях, только что принятых Ко
митетом. 

Предложение принимается. 

Заседание закрывается в 17 час. 20 мин. 
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Председатель : г-н Яан Пауль БАНИ ИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации . Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и опера
ций Ор;ганизации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда (А/5161 и 
Corr.I, дрС.5/952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и 
Add.I-3, A/C.5/L.761 и Add.I и 2 и Add.2/ 
Corr.I, A/IC.5/L.763 и Corr.1) (продолжение) 

1. Г- н РОМАНОВ (Украи-н-ская rСоветс'Кая Со
циалистичеС'кая Республика) говорит, что многие 
члены Комитета •пытались •представ,ить рассмат
риваемый вопрос как чисто юридический. При 
этом они ничего не сказали о причинах создан

шеrося положения на Среднем Востоке и в Кон
го и не на-звали ,виновников траrиче-ской судь
бы конrолезс·коrо народа. Согласно заявлениям 
этих членов ~Комитета, теперь, •когда Междуна~ 
родный Суд вынес свое консультативное заклю
чение 1, юридическая сторона вопро·са стала яс
ной: государства-члены обязаны делать взносы 
для оплаты расходов по операциям на Среднем 
Востоке и в Конго, и нерешенным остался толь
ко технический вопро·с о апособе распределения 
этих расходов. 

2. Некоторые ·делегации обвиняют страны, кото
рые отказываются .делать взносы для оплаты 

этих расходов, в · там, что они хотят ~подорвать 
авторитет Суда ·и завести Организацию Объеди
ненных Наций в ту.пик. Однако всем из·вестно, 
что события в ~Конго и на Сред-нем Востоке были 

1 Некоторые расходы Организации Объединенных На-
11ий (пункт 2 статьи 17 Устава) , консультативное заключе
ние от 20 июля 1962 года· /.С./. Reports 1962, р. 151, 
препровождено членам Генеральной Ассамблеи меморан
думом Генерального Секретаря (А/5161 и Corr.l). 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 967-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Понедельник, 10 декабря 1962 года, 
10 час. 55 мин: 

Нью-Йорн 

вызваны действиями небольшой группы госу
дарств с единственной ·целью - обеспечить эко
номическое порабощение молодых беззащитных 
государств. Можно было бы ожидать, что ви
новные будут наказаны, но ничего •подо·бного не 
случилось. Вместо етоrо в нарушение Устава бы-
.пи приняты меры д.пя финан·сирования чрезвы
чайных расходов, понесенных Организацией !! 

этих двух районах. Некоторые представители 
считают, что для финансирования таких опера
ций, как ОНУК, следует установить раз и на.:. 
•в-сегда стандартную процедуру; однако та·кая 

мера может толь·ко ,поощрить на новые агрессю~: 

некоторые государства, которые будут чувство

вать •себя уверенно, зная, что весь мир будет 
расплачивать·ся •за их -действия, в то ,время как 
они •не понесут никакого на·казания. Каждый 
случай, когда возникнет ~потребность в чрезвы
чайных расходах, должен рассматриваться са,мо
стоятельно и в ,полном соответствии с Уставом. 
Кроме того, было бы нецелесообразно устанаI1-
ливать процедуру оплаты расходов, вытекающих 

из актов агрессии, которые еще невозможно пре

дусмотреть. Потенциальные агрессоры должны 
знать, что их ,будут наказывать, а не поощрять~ 
только тогда Органи·зация сможет избежать фи
нансовых кризисов. 

3. Положение в ,Конго я•сно: Конго стало жерт
в·ой мьнополистов нескольких стран, которые, ос
таваясь ·безразличными к судьбе ·конголезс·коrо 
народа, стремятся лишь к тому, чтобь1 продол-
жать раздел страны и таким образом укрепить 
свои позиции, особенно в Катанге. Публично 
поддерживая Центральное []равительство, на 
практике они ослабляют его, так как уплачивают 
свои налоги марионетке Чомбе. Представитель 
Соединенных Штатов д-важды заявлял в ходе 
текущей сесс·ии, что его ·стр·ана ·не имеет ника!{О
го отношения к трагическим событиям в Конго, 
и в качестве доказательства он ссылался на тот 

факт, что в этой стране нет ·солдат Соединенных 
Штатов или войск НА ТО. Но для эксплуатации 
богатств Конго ,не требуется солдат; для этого 
необходи;м •капитал, а монополии Соединенных 
Штатов по объему своих капиталовложении в 
Конго уступают только Бельгии. Никто не може, 
быть в настоящее время настолько наивным, 

чтобы думать, что политический кризи·с в Коаго 
возник вне всякой связи с деятельностью таких. 
монополий или что Соединенные Штаты мало а 
чем повинны в Конго. 

4. Что касается консультативного заключения 

Суда то делегация Украинской ССР разделнет 
тоЧ'ку зрения, выраженную судьей Корецким в 

397 A/C.5/SR.967 
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пункте 3 его осо·бого мнения 2 и ,состоящую в 
том, ч.то это ~прежде всего политический вопрос 

и что Суду не следовало давать ответ по суще
ству ·вопроса, .поскольку его заключение можtт 

быть нс.пользовано ка·к средство политической 
борь·бы. Поэтому делегация УОСР не согласна 
с консультативным заключением Суда. 

5. С юридической точки зрения Ассамблея не 
должна принимать никакой резолюции, основан
ной на консультативном заключении; официал~,
ное одобре~-ше заключения превратит его в ре
шение, имеющее обязательную силу, тогда как 
сам Суд не ожидал, что его заключение будет 
приниматься или отклоняться. Это не являет~я 
целью •консультативных заключений. В действи
тельности, такой курс дейстю1й приводит к под
рыву авторитета ,С уда, так ка'К тем самым Пя
тый комитет- подразумевает, что он является 
большим авторитетом, чем Суд . Задача Коми
тета - решить данный ,вопрос по существу, и он 

не должен упоминать заключение Суда ни в од
ном из своих документов. Делегация УССР бу 
дет поэтому голосовать против любой резолюции, 
в которой упоминаетс,я заключение Суда . 

6. Г-н -ООАР ДИ (Италия) на1поминает, что на 
1136-м плен а рном заседании •Генеральной Ассам
блеи министр иностранных дел ·Италии сказаJJ, 
что делегация Италии по-:прежнему ·выступает 
за то, чтобы все относящиеся к Организации 
Объединенных Наций финансовые обязательст
ва были поставлены на единую основу, незави
симо от причины их возникновения; в то же вре

мя он указал , что итальянское пра.вительсгао 

закупило облигаций, выпущенных Ор•rанизацией 
Объединенных Наций, на су~м1му около 9 миллио
нов долларов с ,целью облегчить финансирование 
ее операций на Среднем Востоке и в Конго. Чтu 
1<асается 'последней операции, то участие в ней 
Италии не ограничивается денежными взносами, 
она также ~предоставила для ОНУ.К техничес•кий 
персонал и •самолеты. Во время этой 01перации 
погибло ,некоторое число итальянцев, а совсем 

недавно итальянский консул ·в Элиза•бет,виле бы.1 
выслан ·катангскими 13лас11ями, что представляет 

собой серьезное нарушение норм международ

ного лрава. 

7. Только вера в успешное завершение операции 
Организации Объединенных Наций может оп
р авдать жертвы, ,понесенные Италией и другими 
странами, участвующими в этой операции с Цс· 
лью •сохранения мира и безопасности . ПреиспоJ1 -
ненная •этой веры, делегация Италии будет го
лосовать ·за 'Принятие консультативного заклю

чения Суда. 

8. Теперь, когда Суд ответил на юри~ический 
вопрос: являются ли рассматриваемые расход~! 

расходами Организации по смыслу пункта 2 
статьи 17 Устава, делегация Италии не сомнева
ется в том, что Ассамблея правомочна решпrь 

2 Та,11 же, р. 254. 

вопрос о ,способе распределения этих расходов 
среди •государств-членов . Она не ,сомневается 
также в том, что решение Ассамблеи будет в 
равной степени обязательным дл!Я всех членов, 
!Независимо от того, поддерживали они это реше

ние или нет. Уста·в содержит мало положс;-шй, 
согласно которым решение , принятое •большинст
вом какого-либо органа Организации Объединен
ных Наций, имеет о'бязательную ,силу для всех 
государст,в-членов, но пункт 2 статьи 17 пред
ставляет сdбой именно такое 1положение и он яв
но ~предоставляет Генеральной Ассамблее праьо 
заста·вить меньшинство принять точку зрения 

большинства . .Поэт-ому нельзя утвер_ждать, что 
Ас'Самблея ·действует произвольно, навязывая 
меньшинству такое решение . 

9. Остается решить, •какое ·значение следует при
дать консулыати·вно.му за·ключению. Делегация 
Италии признает, что само по себе оно не имеет 
обя'Зательной силы; именно поэтому Генеральная 
Ассам1блея должна прет-варить его в жизнь. Од
нако следует отметить, что если бы в заключе
нии ·отдельно разбирались юридичес·кие и поли
тические аспекты проблемы или если бы неко
торые из контр-аргументов не •были рассмотрены 
Судом, то Генеральная Ассамблея могла бы 
учесть факторы, выходящие за рамки ко·нсулыа
тив-ноrо заключения, и, возможно, приняла бы 
иное решение. Но в действительност11 этот воп
рос в основном юридически й, так как его пол11-
тические аспекты нельзя рассматривать вне св,;

зи с юридичеС'ким волр·осом о применении одно

го из положений Устава. Во всяком случа е возра
жения, выдвинутые .некоторыми делегациями, :<а

саются пунктов, в отношени и которых Суд у~,е 
высказал свою точку зрения; ·при существующ::х 

обстоятельствах трудно представить, как Гене
ральная Ассамблея сможет ,прийти к иному рt:
шению, не встав в открытую оппозицию к Суду, 
особенно если учесть тот факт, ·что Ассамблея 
сама ,просила у Суда юридического руковод.::rва . 

10. Некоторые утверждают, что резолюции Гене
ральной Ассамблеи, касающиеся ЧВС и ОНУК. 
незаконны и поэтому любое решение о принуди
тельном распределении ср еди государств-членов 

расходов, ·вытекающих из этих резолюций, так
же будет незаконным. Однако не только Суд от
верг этот довод на основании статьи 14 Устава, 
н·о ·и сами резолюции были за'Менены другими, 
в ·которых Ассамблея одобрила рассматриваемьн• 
расходы . Та ким образом ,с финансовой точки 
зрения Ассам·блея фа•ктически 1/1одтвердила 
прежние решения о проведении операций на 
Среднем Востоке и в •Конго, и делегация Ита
лии так же не сомневается в законности этих 

резолюций, как она не сомневал ась в за~wнно

сти финансовых обязательств Организации з 
любом другом ·случае, когда перед Организациtй 
вставали про•блемы, ,выходящие за рамки обыч
ной административной деятельности . Поскольку 
Ассамблея решила на основании пункта 1 ста
тьи 17, что расходы на ЧВС и ОНУК являютсх 
расходами Организации, она установила уже ло-
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гич~скую основу для применения второго пункта 

этои же статьи . 

11. Делегация Италии поддерживает также про
ект резолюции AfC.5/L.760 и Add.1-3, исходя из 
убеждения в необхадимости восстановить устой
чивость финансового положения Организацни; 
она хочет, чтобы раз и на·всеrда 1был подтверж
ден принци~п, согласно которому Организация 
должна всегда иметь -возможность получать де• 

нежные средства, необходимые для операций, 
имеющих отношение к поддержанию ,междуна

родного мира и безопасности, что яв.11яется ос
новной целью Организации Объединенных На
ций. 

1·2. Рассматриваемые расходы действительно яв
ляются ,«чреЗ'вычайными», но нелЬ'Зя утверждать, 

что действия, повлекшие за собой эти расходы, 
являются чрезвычайными, поскольку такая дея
тельность составляет основную задачу Организа
ции Объединенных Наций согласно статье 1 Ус
тава. Проrолосо·ва,в за принятие консультативно
го заключения Суда, члены Комитета ответят на 
призыв 1Генерального Секретаря и продемонстри
руют свою .веру в будущее Организации Объе
диненных Наций. 

13 . . После принятия ·консультативного заключе
ния необходимо будет достичь соглашения о ме
тоде финансирования операций по ~поддержанию 
мира; такова цель проектов резолюций A/C.5/L 
761 и Add. l и 2 и Add.2/Corr.l и A/C.5/L.763 и 
Corr.,1. По мнению делегации Италии, двойное 
преимущество первого из этих проектов состоиг 

в том, что он позволяет исполЬ'зовать опыт преж

ней Ра1бочей группы пятнадцати 1по изучению 
администрати·вных и ~бюджетных методов Орта
ннзации Объединенных Наций и в то же время 
предоставляет ей свободу действий в отношении 
критериев. Второй :проект ·не противоречит пер
вому, но предусматриваемая им рабочая группа 
будет более громоздкой, и ее свобода действий 
будет ограничена в гораздо •большей степена. 
Делегация Италии надеется, что две группы ав
торов смогут договориться о едином проекте. 

14. Г-н АЛЬВАРАДО (Венесуtэла) говорит, что 
делегация Венесуэлы испытывала слишком боль
шие ·сомнения, чтобы она могла ,поддержать од• 

ну из сторон в споре, который теперь разрешило 
консультативное заключение ,Международного 
Суда. Ей нетрудно принять сейчас это · заключе
ние, та~ как она не занимала позиции, ,противо

речащеи за•ключению. Но даже если бы она н 
занимала та•кую ·позицию, она все равно nриня:

ла :бы заключение Суда ввиду тяжелого финан
сового положения, •в котором оказалась Органи
зация, а та·кже ,потому, что она хочет отклик
нуться на призыв Генеральнаrо Секретаря. При
нятие заключения подразумевается в ~проекте ре• 

золюции (,A/C.5/L.7-63 и Corr.1I), одним из авто
ров которого является делегация Венесуэлы. 

15. Делегация Венесуэлы ,полностью согласна 
также с тремя другими положениями, содержа

щимися в этом проекте резолюции: ·во-лервых, 

для оплаты расходов, вызванных операциями по 

-поддержанию ·:;шра, неабходим иной порядок, а 
не тот, которыи применяется в отношении О"бык
новенноrо бюджета; во-вторых, за небольшой 
промежуток ·времени, остающийся до окончанн,1 

текущей сессии, Пятый комитет не •сможет рас
смотреть вопрос о том, ка·к должны 1покрываться 

расходы по этим операциям; и, в-третьих, следу

ет предложить Рабочей группе изучить этот воп
р·ос и представить доклад Генеральной Ассамб
лее. 

16. Для того чтобы Ра1боча1я группа действовала 
эgэфективно и и-збеrала бес·плодных дискуссий. 
еи нуЖ~но дать конкретные указания. А во избе
жание того, чтобы она рекомендовала способ фи
нансирования, к,оторый окажется неприемлемым 
для 'большинства Ассамблеи, следует точно ука
зать факторы, которые она должна иметь в ви
ду. С ,этой целью в пуН"кте ·2 постановляющей ча
сти проекта резолюции иq,Лаrаются критерии, ко 

торыми должна руководствоваться Рабочая груп
па. Так ка•к они уже одобрены !Генеральной А:
самблеей, они облегчат задачу Ра,бочей группы 
и в конечном счете самой ,генеральной Ассамu
леи; •кроме того, сузив область возможных раз
ног3асий, они сэкономят время и деньги, так как 
Раоочей группе потребуется :провести меньше 
зас-еданий, если ей не придется рассматривать 

большое количество трудных ·вопросов. Так как 
расходы по -проведению возобновленной сессии 
неизбежно будут большими, Комитет, должен 
сделать все возможное для того, чтобы избе
жать траты денег на заседания, ·без которых мо 
жно обойтись. 

17. Подобно многим другим делегаuиям, делега
ция Венесуэлы считает, что сила действия и ав
торитет резолюции ~Генеральной Ассамблеи 1Пря
мо пропорциональны количес"Гву поданных за нс~ 

голосов. Поэтому она стремится исследовать все 
пути, которые позволили бы обеспечить наиболее 
широкое согласие по единому тексту. Г-н Аль
варадо одобряет занвление представителя Каме
руна на 966-м 'Заседании, особенно ,потому, что 
Камерун является одним из авторов проекта ре

золюции A/C.5/L. 761 и Add. l и 2 и Add.2/Coп .1 _ 
Он 1был рад также услышать замечания предста

вителя Таиланда, одного из авторов этого про

екта резолюции, на том же заседании. Хотя г-н 
Альварадо считает, что проект резолюции А/С. 
5/L.763 и Corr.l ,является наименее спорным из· 
всех текстов, которые можно было 1выработат!,, 
он готов пойти на уступки, ·чтобы обеспечить зо::з
можно большую паддержку для объединенно,J 
текста, .в отношении которого, как ан надеется, 

авторы обоих проектов резолюции смогут прий
_ти к соглашению. 

18. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис) напоминает, что, 
как эая,вил министр иностранных дел Туниса аа 
Н,41-м пленар,ном заседании, no мнению Туниса, 
государства-члены обязаны участвовать в финаа
сировании операций, предпринятых в соответе1-
вии с Уставом. Это мнение под"Гверждено теперь 
Международным Судом, поэтому делегация Ту-
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ниса готова безоговорочно принять кон-сульта
тивное заключение Суда как логическое завер
шение затянувшегося спора о юридической ос~ 

нове финансовых обязательств государств-членоз.. 
Поэтому делегация Туниса считает, что Гене
ральная Ассамблея должна ~принять заключение, 
о иотором она сама просила и значение которо

го ничуть не умаляется тем обстоятельством, что 
оно носит консультативный характер . 

19. Суд подтвердил, таким образом, как обязан
ность государств-членов нести ·чрез1вычайные рас

ходы Организации, так и ·право Генеральной Ас
самблеи на о-сновании :пункта 2 статьи 17 распре
делять такие расходы среди государств-членов. 

Однако, как указал Суд, обязательство - это од
но, а способ его выполнения~ другое, и Ген~
ральная Ассамблея может ,принять решение в 
пользу одного ·из альтернативных методов. По 
мнению -делегации Туниса, ·пришло время при
нять какой-либо способ. финансирования чрезаы
чайных расходов Организации, отличающийся 
от способа, применяемого ~при распределенип 
расходов по обыкновенному бюджету. Генераль
ная Ассамблея с некоторых пор уже осознал а 
необходимость ,нахождения более удоолетвори
тельных критериев и положила начало отходу от 

обычной процедуры, когда она решила прои-ззе • 
сти некоторые изменения и приняла с •этой целью 

резолюции 1619 (XV) и ,1733 (XVI). Делегация 
Туниса считает, что ~«другая шкала взносов» , 
у.помянутая в этих резолюциях, должна быть У'- 
тановлена незамедлительно; удовлет.ворительной 
будет шкала, основанная на критериях, изло
женных ·в проекте резолюции A/iC .5/L.763 и 
Corr. l. Это будет означать радwкальное р ешение 
проблемы, -которая сделала неустойчивым фii· 
нансовое положение Организации, подорвала ее 
престиж и апосабность выполнять свои функции 
в области коллективной безопасности. 

20. Каково :бы ни было ·значение юридических 
вопросов, возникших в связи с операциями Ор
ганизации .Объединенных Наций на ·Среднем Во
стоке и .в 1I(онrо,-по мнению делеrа'ЦИИ Туниса, 
эти вопросы решены в заключении Суда,- н ~ 
следует забывать, что основная задача Органи
зации .Объединенных Наций и сам смысл ее су
ществования заключаются в -«поддержании меж

дународного мира и ,безопасности» . Эта цель 
является rла.внейшей в Уставе и заслуживает 
единодушной и безоговорочной поддержки .:о 
стороны государств-членов. Пятый комитет - это 
неподходящее место для :обсуждения критичес
ких высказываний по поводу того, I<аким обра
зом Генеральная Ассамблея ·принимает и осуще
ствляет решения; такого рода ·крити1ка ни в ко~:-.1 

случае не может освободить государства-члены 
от их обязательств по Уставу. Пытаться засти
вить Организацию игнорировать волю большин
ства отказав ей в финансовой 1поддержке,- зна
чит ~арализовать ее в настоящее ,время и обречь 
на rи•бель в будущем. Этого не может желать 1; и: 
одно государство-член, ибо, когда на карту по· 
ставлено само будущее Организации Объещинен-

IНЫХ Наций, все разногласия должны быть прео
долены. Тунис - малая страна, не способная со
в ершить агрессию, но она не гарантиро·вана от 

того, что когда-ни:будь она может стать жертвой 
агрессии; :поэтому Тунис возл агает надежды на 
Организацию Объединенных Наций как на едю-1-
ственную защиту, на ·которую он может надеять

ся. Такую защиту может обеспечить сильная и 
эффекти·вная Организация, о;бладающая всем Не· 
обходимым для действия. Поэтому де.легация Ту
ниса настоятельно .призывает те государства-чл t: 

ны, которые до сих пор выражали сомнения ·в от

ношении законности некоторых из ее финансо

вых обязательств, .признать и выпол.нять эти 
обязательства. Консультативное заключение Су
да предоставляет счастливую возможность по

кончить с этим бесплодным юридическим споро ~~ . 
Можно будет выр аботать в согласии с Ген~
ральным Секретарем удовлет.ворительную фор
мулу для ~погашения задолженности, а новая 

шкала взносов урегулирует эту проблему на бу
дущее. 

21 . Поэтому делегация Туниса ·будет голосовать 
за три проекта резолюций, находящихся на рас

смотрении •Комитета (A/C.5/L.760 и Add.1-3, А/ 
C.5/L.761 и Add.,l и 2 и Add.2/Corr. l и A/C.5/L. 
7·63 и Corr,l), хотя она предпочитает латиноаме
риканское предложение, посколы<у оно содер

жит точны е указания предусматриваемой рабо
чей группе. Делегация Туниса не возражает про
тив расширения Рабочей группы, но полагает, 
что назначение ,государств-членов в Группу дод
жно производитьоя ~путем выборав в Пятом комi1-
тете . 

22. Оэр Сусанта де ФОНСБКА (Цейлон) напо
минает, что делега,ция Цейлона ,н е поддержа,1и 
решение ,Генеральной Ассамблеи об обращеннн 
в Международный Суд с просьбой о консульта
тивном -заключении :по ,вопросу о характере р а с

ходов, относящихся ·к ЧВС и ОНУК [резолюция 
1731 (XVI)]. Она не ,поддержал а это решен ие, 
потому что считает, что связанные с этим вон: 

росы носят как политический, так и юридическна 
характер и что заключение Суда не облегчит 
достижения практического согласованного уре

гулирования. Делегация Цейлона предвидел а, 
что решение Су.да ,может внести элемент прину
ждения в оплату расходов, связанных с опера

циями .по поддержа-нию мира, против которых 

она возражает. 

23. Ряд государств-членов возражал против рас
пределения расходов на ЧВС и ОНУ,К в качест
ве расходов Организации 1в ·соответст.вии со ста
тьей 17 Устава по различным ,политическим l\lO· 

тивам. Одни утверждали, что операции являют

ся средством, позволяющим некоторым стра,н_~м 

сохранять свое влияние в определенных ра _~о

нах мира; другие возражали против операции в 

Конго ,по таким ,проти.воположным причинам , кан 

лик.видация власти бельгийцев , задержки с ус
транением бельгийского влияния, «объявлен ие 
вне зако.на » правительства Катанrи и смерть 
премьер-министра Лумумбы; третьи rосудар::тва 
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рассматривали операции в Конго ·как опасный 
прецедент, который в будущем может быть пов 
торен в отношении других суверенных госу

дарств, если в них обострится .политическое по
ложение. Поэтому они ,возражали против самого 
принципа проведения этих двух операций и про

тив расширения их объема и отказывались по
крывать свою долю расходов на том юридичес

ком основании , что они относятся к специаль

ным мерам безопасности, входящим ис·ключи
тельно в ·компетенцию Совета Безопасности. 

24. Теперь, когда Суд вынес свое консультатив
ное заключение, эти государства, несмотря на 

свои 'Возражения юридического порядка проти.в 

участия •в оплате расходов на ЧВС и ОНУК, 
должны принять его. Они должны это сделать, 
чтО'бы продемонстрировать свою коллективную 
·поддержку Организации Объединенных Наций, 
а также потому, что та ·кое ттринятие служит 

лучшей гара.нтией финансовой помощи, необхv
димой для уопеха этих двух операций и подоб
ных операций в будущем. Цейлон, ка·к малаи 
страна, хотел ·бы, чтабы такие операции по под.
держанию мира стали частью обычной деятель
ности Организации Объединенных .Наций, а со
отве-гствующие расходы - обычной частью рас
ходов Организации . Одним из наи~более мощных 
средств, ·имеющихся в распоряжении малых 

стран и новых независимых государств, я-влнет " 

ся обращение к Организации Объединенных На
ций с .просьбой о проведении операции по под
держанию мира всякий раз, когда они считают, 
что их неза.висимости угрожает подрывная дея

тельность любого рода, откуда бы она ни исхо
дила. 

25. Однако, хотя консультативное заключение и 
решило эту проблему ·с юридической точки зр~
ния, оно оставило нерешенными ее .политические 

а,сле-кты. Организация Объед'иненных Наций не 
достигла еще такого уровня развития, когда она 

могла бы автоматически 1применя,:ь санкции про
тив arpeecopa; поэтому независимо от того, соr
лас.ны ли на эти санкции отдельные государства, 

существует необходимость, чтобы ее операции по 
поддержанию мира предпринимались с соrласш1 

ее членов и ,при их содействии. Обязанность со
действовать таким операциям лежит, в первую 
очередь, на великих державах . Одна-ко ни одно 

·rосударст.во, великое или малое, не должно са

мо решать, исходя из собственного толкова.ния 
определяемых Уставом функций политических. 
органов Организации Объединенных Наций или 
по каким-либо другим политическим моти.аам, 
что оно не обязано участвовать в оплате расхо
дов, ,связанных с операциями по поддерж а нию 

мира . Даже ,на этой поздней стадии Ассамблея 
должна попытаться достичь соглашения, которое 

'Надлежащим образом учитывало бы заключение 
Суда и ,позволило бы странам, о-гказывающимtя 
оплачивать установленную для них долю расхо

дов .по операциям ЧВС и ,ОНУ,К, делать взносы 
на добровольной основе. Они должны признать, 
что эти операции получили .поддержку большиа-

ства государств-членов и очень важно продоj] • 
жать их до успешного завершения. Сейчас, ког
да операция в Конго всту~пает в свою решающую 
фазу, особенно необходимо, чтобы Генеральный 
Секретарь пользовался их полной поддержкой в. 
этом отношении. 

26. Сэр ·Кеннет БЕИЛИ (Австралия) указывает, 
что поддержание мира является одной из основ

ных целей Организации Объединенных Наций 
и, хо'I'я главная ответст,венность за .поддержание 

·международного мира и безопасности лежит на 
Совете Безопасности, согласно Уставу, Генераль- . 
ной Ассамблее также принадлежат определенные 
функции в этой области. Фактически Организа
ция Объединенных Наций, преследуя свои цели, 
предпринимала различные олерации 1по поддер

жанию мира почти с самого начала ее сущест

вования. Организация в своей пра·ктике, за ис
ключением тех случаев, когда оказывалось воз

можным применить другие средства, такие как 

добровольные взносы, неизменно рассматривала 
расходы, связанные с Ь.перациями ,по поддержа

нию мира, ка•к расходы Организации и распре
деляла их среди всех государств-членов в соот

ветствии с .пунктом 2 статьи 17 Устава. В случае 
с •Кореей оперативные расходы покрывались це
ликом за счет добровольных ·взносов. В некото
рых других случаях ·за счет добровольных взно
сов покрывалась часть всех расходов . Однако ес
ли не шредставлялось возможным использовать 

другие средства, т•о все расходы, связанные с 

операциями по поддержанию мира, считались 

подлежащими распределению согласно статье 17. 
При таких обстоятельствах лишено 1всякоrо ос
нования заявление представите.ля Польши, сог
ласно которому практика Организации Объеди
ненных Наций и, в ча·стности, Пятого комитета 
противоречит утверждению о том, что расходы 

на ЧВС. и ОНУК следует рассматривать как 
«расходы Организации» .по смыслу .пункrа 2 
статьи 17 Устава. В подтверждение своего заяв
ления представитель Польши процитировал тре
тий .пункт ~преамбулы резолюции 1732 (XVI) Ге
неральной Ассамблеи, где говорится, что «для 
оплаты •этих чрезвычайных расходов» - иными 
словами, расходов, относящихся к операциям на 

Среднем Востоке,- «необходим иной порядок, 
чем тот, который применяется в отношении обы1,
новенноrЬ бюджета» . Представитель Советс·:<оrо 
Союза процитировал тот же пункт преамбулы 
в ,поддержку своей .позиции. Однако утверждения 
обоих .представителей опровергаются пунктом 4 
постановляющей части той же резолюции, сог
ласно которому Ассамблея ,постановила распре
д€лить расходы по операциям в ,Конго «как рас
ходы Орга.низации» . -Шкала, в соответствии с 
которой были распределены эти расходы, факти
чески отличается в некоторых отношениях о г 

шкалы, применяемой для обыкновенного бюдже
та, так что «порядок» по сути дела был иным. 
Однако расходы не были оставлены нера,::пре
делен.ными из расчета, что они будут покрыты 
путем добровольных взносов, и применявшаяся 

Организацией практика распреде.ТJения расходов, 
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связанных с операциями ло шоддержанию мира, 

не была из.менена. 

27. Чтобы разрешить возникший спор относи
тельно правомочности Генеральной Ассамблеи 
·применять такую практику, Ассамблея обрати
лась .в Международный Суд ,с просЬ'бой дать 
консультативное заключение по вопросу о том, 

являются ли расходы, утвержденные и распре

деленные между государствами -членами в резо

люциях, относящихся к операциям на Среднем 
Востоке и в Конго, «расходами Организации» по 
смыслу пункта •2 статьи ·17 У ста•ва . 3 а просив это 
заключение, АссаМ'блея .предложила Суду вы
полнить юридическую задачу - истолковать по

ложение международного договора. Однако для 
Пятого комитета ответ, данный Судом, имеет 
значение в ·первую очередь в той части, которая 
касается бюджетной ·практики: вопрос заклю
чается .в том, действовала ли Асса.м·блея в соот
ветствии с Уставом, когда она распределяла рас
ходы по •этим двум операциям между государст

вами-членами. Суд о-гветил утвердительно аа 
этот вопрос, таким образом этот главный юри
дический орган выразил свое одо'брение практи
ке, кот,орой неизменно следовала Ассамблея, в 
отношении расходов на операции ,по поддержа

нию мира. 

28. Всеми было признано, что, хотя заключение 
Суда и ,не имеет обязательной ~юридической си
.'lЫ для государств-членов, оно заслуживает 

большого уважения. ~Оно предоставляет Ассамб
лее «авторитетное юридическое руководство от

носительно обязательств, которые несут на себе, 
согласно Уста•ву Организации Объединенных 
Наций, государства - члены Организации в воп
росе финансирования операций Организации 
Объединенных Наций в Конго и на Среднем Во
стоке» [резолюция 1731 (XVII) ], которое Ассамб
лея ·специально запрашивала . Асса.мбJLея бьта 
права , указав на необходимость для нее такого 
руководства. Тот факт, что авторитетное заклю
чение было вынесено органом, •который опреде
лен как главный судебный орган Организации 
Объединенных Наций, должен быть принят во 
внимание при решении вопроса о том, какое зна

чение следует ,придать за•ключению Суда. Ас
самблея, безусловно, не должна поддерживать 
.позицию делегации Советского Союза, сог ласа о 
которой следует считать, что заключение Суда 
не имеет никакой силы. Австралия согласна с 
мнением, выраженным Шестым комитетом в свн"
зи с делом о возмещении за вред, причиненныи 

служащим Организации Объединенных Наций 
при исполнении ими служебных обяза.нностей. 
Комитет заявил, что «авторитетный характер 
консультативного мнения ·следует считать самим 

собой разумеющимся» 3. Ассамблея разделя е r 
также точку зрения Генерального Секретаря, по 
мнению которого главный орган Организации 
Объединенных Наций должен считаться с реш~-

• 3 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, четвер
тая сессия, Пленарные заседания, Приложение, пункт 51 
повестки дня , документ А/1101 и Corr. l, пункт 7. 

ниями другого главного органа в вопросах, от

носящихся ·к компетенции последнего. Это общее 
правило особенно необходимо применить в дан
ном случае, учитывая пбстоятельства, при кото
рых Ассамблея обратилась к Суду с просьбой о 
юридическом руководстве. По этим .причиню, 
Австралия ·выступила в ·качестве одного из ав
торов .проекта резолюции A/C.5/L.760 и Add.l-3. 

29. Принятие за•ключения Суда ·будет означаП, 
признание того, что Ассамблея 1была прапа с 
юридической точки зрения, когда она решила, 
что расходы, утвержденные ею в резолюци;rх , 

принятых с 11956 по 1961 год, являются «расхо
дами Организ ации » и как таковые подлежа г 
распределению среди государств-членов. Такю1 
образом Суд ответил на поста·вленный перед ним 
вопрос в отношении прошлых расходов . Хот;1 
Суд прямо ничего не сказал о будущих расходах 
в связи с операциями по поддержанию мира - i1 

было бы неуместным с его стороны делать это,
он указал, что Ассамблея правомочна принимать 
решение о способе распределения «расходов Ор
ганизации» . Суд падчеркнул далее, что, призна
вая за Ассамблеей право распределения расхо
дов, он не высказывает .никакого суждения от

носительно того, какую следует применять шка

лу взносов: Ассамблея может принять любую 
шкалу, которую она сочтет подходящей. 

30. Таким образом, постановляющий пункт про
екта резолюции A/C.5/L.7•60 и Add .' l-3 .просто 
означает, что Ассамблея прю11ет за•ключение Су
да. •Он ·не означает, что Ассамблея соглашается 
или .не соглашается с тем, что с юридической 
точки зрения заключение является пра'Вильным . 

В задачу Ассамблеи не входит рассмотрение 
консультативного заключения Международного 
Суда или вынесение суждения о ·нем, и тем бо
лее она не должна превращать заключение н 

обязательное решение. Авторы проекта резолю
ции не со'бираются ,предлагать Ассамблее взять 
на себя такую задачу, как это, по-видимому, ду
мают представители Франции и Иордании. Ас
сам·блея просто получила заключение, которое 
она вправе принять или отклонить. Если она 
примет заключение Суда, то существующее рас
пределение расходов на ЧВС и ОНУК останегсн 
в силе без вся·ких изменений и всеми будет нрн
знано, что Ассам·блея •в.праве распределять по· 
добные расходы в будущем на основании пункта 
2 статьи 17, если она этого пожелает, и приме
нять любую шкалу взносов, какую она сопеr 
целесообразной. С целью .применения заключе
ния Суда к будущим операциям Австралия вы
ступила та•кже ·в качестве одного из авторов про

екта резолЮЦJiИ A/C.5/L.761 и Add.l и •2 и Add.2! 
Corr.l. 

31. Не было выдвинуто ни одного убедителыюrо 
или основательного довода в пользу того, чтобы 
не принимать заключения Суда . Главный юри
дический аргумент Советского Союза не нов. Он 
равносилен утверждению, что операции моrу г 

предприниматься законным путем только са:.шм 

Советом Безопасности или с его разрешения 
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в соответствии со статьей 43 Устава; .поэтому 
ни одно государство-член не обязано оплачивать 
эти расходы, кроме как ·в ·силу соглашения. Эror 
аргумент уже выдвигался ранее и был отвергнут 
в Пятом комитете; ,позднее он был подробно 
рассмотр·ен и отвер•гнут самим ,Международным _ 
Судом. Так же обстоит дело и с дополнительным 
аргументом, выд'винутым представителем Поль
ши, в отношении формулировки статьи .17. Пj)ед
ставитель Франции та•кже выразил свое несогла
сие (962-е заседание) с заключением Суда па 
том основании, что полномочия по обязательно
му распределению расходов, предоставляемые 

статьей 17, касаются только административных 
расходов ~Организации Объединенных Наций 11 

ни одно государство-член не обязано, кроме как 
по сабст.венной воле, нести ка•кую-либо часть 
расходов по операциям Организации Объединен
ных На'ЦИЙ, будь то в военной, экономической, 
социальной •или тех·нической областях. Поскольк)' 
«обыкнавенный :бюджет» не ограничен чисто ад
министративными расходами, выдвигаемый 
Францией довод равносилен утверждению, что 
некоторые статьи даже обыкновенного бюджета 
не ·могут быть включены в сумму взноса госу
дарства-члена без его согласия. Франция ранее 
выдвинула ,этот аргум•ент на ,Генеральной Ас
самблее, но он не .получил ~поддержки большин
ст.ва. Он ,был ,подро·бно рассмотрен Судом и от
вергнут. Генеральная Ассам.блея не должна при
нимать во внимание юридические ар•гументы, ко

торые были отвергнуты главным судебным 
органом Организации Объединенных !Наций. 

32. Возражения политического характера про
тив операций на Среднем Востоке и в Конго, вы
двинутые Советским Союзом и некоторыми дру
гими странами, не имеют никакого отношения ни 

к юридическому вопросу, на который Суд про
сили ответить, ,ни к вопросу о том, должна т1 

Генеральная Ассамблея принять заключение Су
да. Они ·показывают, насколько непрактично бы
ло ·бы финансировать какие-либо широкие опе
рации по ~поддержанию мира только лишь на 

основе добровольных взносов . .Поддержание ме
ждународного мира и безопасности являетсн 
целью всей Организации, и Организация не мо
жет действовать ,эффективно, если ее члены со
храняют за собой .право не делать взносы iia 
покрытие расходов, связанных с деятельностью, 

которую они не одобряют. Если бы уплата взно
сов _ для покрытия ра·сходов, связанных с опе

рациями по поддержанию мира, ставилась 13 за

висимость от одобрения этих операций по поли
тическим мотивам ·отдельными государствами

членами, то операции были ,бы несостоятельными 

с 'Финансовой точки зрения, а сама Организация 
могла бы оказаться полностью ,парализованной. 
Возражения политического характера проти;з 
проведения таких операций уместны в надJ1е

жащее время в Совете Безопасности или · в Ас
самблее, но -они не могут служить за•конным ос
нованием для отказа государства-члена оплачи· 

вать установленную ему долю расходов Органи
зации Объединенных Наций. 

33. На 964-м заседании представитель Иорданнi1 
возражал против -принятия заключения Суда 
совсем по другим причинам. Он не оспарива.1 
правомочность Суда, но ~призывал Комитет про
сто .принять к сведению его заключение; он ,-te 
согласился с выводами Суда и предложил, чтu
бы ,Генеральная Ассамблея создала новый ко
митет для рассмотр,ения путей и средств фина11-
сирования таких чрезвычайных расход'ОВ, как 
расходы на ЧВС и ОНУК. Представитель Иор
дании рекомендовал ласту.пить .подобным обра
зом, так как он опасался, что, ввиду явного НС· 

желания некоторых государств-членов оплачи· 

вать свою долю расходов на ЧВС и ОНУК, зна
чительное число государств-членов может .ока

заться лишенным права голоса в результат~ 

применения статьи 19 Устава. 

34. Никто ·не хочет, чтобы статья 19 была дейст
вительно применена. Эта статья выполняет роль 
сдерживающего фактора и служит средством 
обеспечения стабильности финансового положе
ния Организации. В основе ее лежит разумный 
принцип, согласно которому правом принимать 

решения должны •обладать только те, кто упла
тил установленные для них взносы. Ортанизацнн 
Объединенных Наций фактичеС'КИ всегда д~йо
вовала в рамках статьи 19, о чем свидетельст
вует ряд фактов. Во-первых, Комитет по взносам 
постоянно контролировал, как обстоит дело у 
государств-членов с уплатой взносов; во-вторых, 
в начале 1962 года эта статья могла быть при
менена к тр,ем государствам-членам, даже если 

не учитывать взносы на ЧВС и ОНУК, и еще к 
шести государствам, если учесть эти взносы; все 

девять государств-членов с тех пор урегулиро

вали положение с уплатой взносов. ПосТУ'ПИв 
таким образом, шесть государств-членов, имев
ших задолженность по взносам на ЧВС и ОНУК, 
фактически согласились с решением Генерат,
ной Ассамблеи, ньrне подтвержденным консую,· 
тативным заключением, о том, что такие расхо

ды подлежат раслределению. Им теперь не по
зволяется иметь задолженность .по с.воей до,,с 
взносов на содержание ЧВС или ОНУ.К; в таком 
случае трудно .понять, почему к другим госу

дарствам должно применяться иное правило. 

35. Суд в своем заключении не требует, чтобы 
такие расходы, как на ЧВС и ОНУК, распредЕ· 
лялись ка1к ,«расходы Организации»; он прuсто 
подтверждает право Генеральной Ассамблеи но
ступать с ними подобным образом, если она то
го пожелает. Если ,предлож•ение Иордании -бу
дет принято, это .приведет к отказу от позиции, 

которую до сих пор за•нимала Генеральная J\с
самблея, и, возможно, к аннулированию резолю

ций, в соответствии с которыми были распреде
лены расходы на ЧВС и ОНУК 

36. Генеральная Ассамблея не может отказатt,
ся от своей позиции, не поставив ,под угрозу бу

дущее Организации Объединенных Наций, по 
трем главным причинам. Во-первых, как указал 
Генеральный Секретарь на 961 - м заседании (/'\./ 
С.5/952), если в настоящее ·время не •будет ре-
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шена проблема ликвидации задолженности по 
взносам на ЧВС и ОНУК и обеспечения фина::
сирова·ния таких операций в ·будущем, то Орга
низации Объединенных Наций угрожает баю<
ротство. По состоянию на 30 июня 1962 года 
задолженность за предыдущие годы .по счета:,.1 

ЧВС и ОНУК составила 77 миллионов, а выну
щенные облигации еще не полностью разошлись 
по ~подписке. 

37. Во-вторых, если применить принцип добро
вольных взносов ко всем операциям, осуществля

емым Организацией, то; такие операции приш
лось бы резко сократить, причем не только в об
ласти поддержания мира, но и в социальной и 

гума·нитарной областях. Программы, охватыва
емые частью V (Технические программы) бюд
жетной ~меты, требуют та1ких же расходов по 
операциям, как и расходы на ЧВС и ОНУК. 

38. В-тр•етьих, если сказать тем государствам
членам, которые до сих пор выполняли свои 

обязательства, что ·они должны взять на себя 
бремя существующей задолженности, образовав
шейся не 1по их вине, и что, кроме того, другие 
государства-члены не обязаны уплачивать взни
сы, если они не хотят делать этого, то это отри 

цательно скажется на их желаниях и даже спо

собности оплачивать расходы, связа·нные с дея
тельностью в социальной и ~экономической об.1а
стях . Любое отступление от разумного принципа 
коллективной ответственности подорвет самую 
основу Организации Объединенных Наций. За
конодательные -органы стран не зах.отят утвер 

дить ассигнования, необходимые для погашения 
задолженности, а также для поддержания их 

добровольных взносов на существующем уров·не. 
Представители могут оценить значение, которое 
имеют для их районов технические и гуманитар
ные программы Организации Объединенных На
ций, включая помощь беженцам; они должны 
подумать о .последствиях сокращения доброволь
ных взносов государствами с богатыми ресур
сами. 

39. Консультапшное заключение Суда должно 
быть принято не толь·ко ~потому, что оно исходнт 
от главного судебного органа Организации Объ
единенных Наций, но и потому, что утверждае
мый им принцип является необходимым средст
вом для сохранения Организации Объединен
ных Наций в качестве силы, способной обеспе
чить мир во всем мире. Статья 19 важна, но 
было бы ошибкой сосредоточить на ней все вни
мание. Если будет осознана серьезность финан
сового положения Организации и все поймут 
ее огромное значение, то не будет необходимо
сти требовать применения этой статьи. 

40. Если •консультативное заключ,ение не будет 
принято, т,о ,Генеральная Ассамблея нанесет со
крушительный удар по Международному Суду н 
,выставит себя на всеобщее осмеяние, отказа~
шись от ,принципа, которому она ·следовала· в 

своих действиях в течение М'Ногих лет, именно з 
тот момент, когда Суд полностью подтвердил 

законность ее действий. Некоторые делегации 
утверждали, что, если консультативное заключе

ние будет принято, это приведет к развалу Ор
ганизации в результате лишения права голоса 

некоторых ее членов в соответствии со статьей 

19; ,но если оно ле будет принято, то Организа
ция Объединенных Наций может оказаться па
рализованной еще до конца этого года. Гене
ральная Ассамблея должна ясно заявить, что 
она твердо придерживается принципа коллектиu

ной финансовой ответственности за поддержа
ние международного мира; поэтому г-н Б~йли 
настоятельно призывает Комитет поддержать 
проект резолюции A/C.5/L.760 и Add.•l-3. 

41 . Г-н ВИЗНЕР (Польша), осуществляя свое 
право на ответ, говорит, что представитель Ав
стралии за·блуждается, полагая, что делегации 
Польши основывает свои возражения против 
взносов для о'платы расходов по ОНУIК на резо
люции 1732 (,XVI) Генеральной Ассамблеи. Она 
не может этого делать, так как не голосовала .за 

ету резолюцию. Г-н Визнер цитирует третиit 
пункт преам1булы этой резолюции только зате.1, 
чтобы показать, что даже те государства-ЧЛ-=НЫ, 
которые· не разделяют взглядов Польши, вынуж · 
дены признать, что расходы на операции в Кон
го являются чрезвычайными и существенно ат
личаются от расходов Организации по обыкно
венному бюджету. 

4·2. Г-н КАйМЕРОН МЕАСКЕТ (,Камбоджа) 
говорит, что, если государства-члены убеждены 
в том, чт,о Организация Объединенных Нацнi1 
играет полезную роль, они поступят нелогич;-ю, 

не предприняв необходимых шагов для того, что
бы обеспечить ее существование. Равным обра
зом, если они действительно рады избранию Ге
нерального Секретаря, а, ло-види·мому, это так, 
они ·не ~могут отказываться от предоставления 

ему денежных средств для выполнения его за

дачи. Камбоджа всегда была убеждена в необ
ходимости таких чрезвычайных полицейских cиJI, 
какие созданы на Среднем Востоке и в Конго_ 
Эти силы способствовали предотвращению даль
нейших катастроф в ,этих районах и обеспечи.;ы 
определенную степень ста·бильности и безопасно
сти впредь до окончательного решения проблем. 
Поэтому Камбоджа всегда платила свой еже
годный взнос для покрытия расходов ЧВС. Тпт 
фа•кт, что в отношении ОНУ1К у нее хуже об
стоит дело со взносами, объясняется ис1<лю:~и 
тельно ее тяжелым финансовым положением. 
Однако, сознавая свой дощ как государство
член, она сделала все, что могла, чтобы помочь. 
осуществлению ОНУ1К, и внесла на эту ол~ра
цию добровольный ,взнос в один миллион ста
рых франко,ц еще до того, ка1к была разработана 
шкала ВЗНОС·ОВ. 

43. Хотя консультативное заключение Междуна
родного Суда не имеет ,о·бязательной юрид,1чес
кой силы, государства-члены должны считать 

себя морально связанными им. В ответ на прось
бу об авторитетном · юридическом руководстве 
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Суд недвусмысленно заявил, что расходы на 
ЧВС и ОНУК являются «расходами Организа
ции» по смыслу пункта 2 <:татьи 17 Устава : Бы
ло бы парадоксальным, •если бы резолюции, ка

•сающиеся финансирования операций по 'Поддер
жанию мира, принятые большинством .в две тр~
ти голос•ов Генеральной Ассамблеи,- операциi:, 
осуществляемых во имя одной из основных це
лей Организации Объединенных Наций,- не 
имели обязательной ·силы для государств-членов. 
Несмотря на финансовые затруднения, Камбод
жа не намерена уклоняться от своих обязанно
стей. Одна·ко для того, чтобы такие малые стра
ны, как Камбоджа, могли выполнять свои обя
зательства, Организация Объединенных Наций 
должна сохранять расходы по операциям по 

nоддержанию мира на возможно более низком 
уровне. 

44. По указанным выше причинам делегация 
Камбоджи поддержит проект резолюции А/С.5/ 
L.760 и Add.l-3. Проект резолюции A/C.5/L.761 

и Add.l и 2 и Add.2fCorr.l предоставляет Рабо
чей группе полную свободу действий в отноше
нии ра·с-смотрения будущих методов финан~·иро
·ван,ия операций по поддержанию мира, но он не 
содержит ника1ких конкретных рекомендаций. 
Делегация 1Камбоджи считает 'более целесооб
разным указать, что .новая шкала взносов долж

на отличать-ся .от шкалы для обыкновенного 
бюджета и она должна основываться на посга
новляющей части резолюции 1732 (XVI) и 1733 
(XVI) Генеральной Ассамблеи. Поэтому она бо
лее склонна поддержать проект резолюции А/С. 
5/L.763 и Corr.l, в котором установлены опреде
ленные критерии для руководства Рабочей груп
пы. 

45. Камбоджа принимает консультативное за
ключение; она настоятельно призываеr другп~ 

государства-члены сделать то же самое. 

Заседание закрывается в 12 час. 50 мин. 
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Пункт 64 повестки дня: 
Обязательства членов, согласно Уставу Организа
ции Объединенных Наций, в отношении финан• 
сирования Чрезвычайных вооруженных сил Ор• 
rанизации Объединенных Наций и операций 
Организации в l(oнro: консультативное заклю• 

Ст11_. 

чение Международного Суда (продолжение) . . 407 

Председатель: г-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и операций 
Организации в Конго: консультативное заклю
чение Международного Суда (А/5161 и Corr.1, 
А/С.5/952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и Add.1-3, 
A/C.5/L.761 и Add.1 и 2 и Add.2/Corr.1, A/C.5/L. 
763 и Corr.1) (продолжение) 

1. Г-н КОЛБАСИН (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) говорит, что его 
делегация не может поддержать ни один из 

трех проектов резолюции (A/C.5/L.760 и 
Add. l-3, A/C.5/L.761 и Add. I и 2 и Add.2/Corr. l 
и A/C.5/L.763 и Corr.l). Все они игнорируют тот 
факт, что высшую юридическую силу Организа
ции Объединенных Наций представляет Устав 
ООН. В соответствии со статьей 11 Устава ООН 
все вопросы, касающиеся поддержания между

народного мира и безопасности, должны на
правляться Генеральной Ассамблеей в Совет 
Безопасности до или после обсуждения этого 
вопроса Ассамблеей . Роль Совета Безопасности 
также подчеркивается в статье 43 Устава ООН. 
Ввиду того что операции Организации Объеди
ненных Наций на Среднем Востоке и в Конго 
проводятся на основании решений, противореча
щих Уставу ООН, они не могут повысить финан
совых обязательств членов ООН. Доводы бело
русской и других делегаций, оспаривающих 
законность расходов на эти операции, основаны 

на Уставе, в то время как доводы их оппонентов 
основываются на незаконных решениях. В эгих 
условиях было легко увидеть, на чьей стороне 
было международное право. 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 968-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Понедельник, 10 декабря 1962 года, 

15 час. 25 мин. 

Нью-Йорк 

2. Что касается консультативного заключения 
Международного Суда 1, то представитель Бело
русской Советской Социалистической Респуб:ш
ки отмечает, что представитель этого Суда и 
ряд других выдающихся его членов разошлись 

во мнении по поводу консультативного за!{JIЮ

чения Суда. Это было так же важно, если не 
более важно, как и результаты голосования в 
Международном Суде. Фактически его консуль
тативное заключение не имеет той силы, кото

рую от него ожидали те, кто заставил Генера.1ь
ную Ассамблею обратиться за консультацией в 
Международный Суд. 

3. Операции Организации Объединенных Наций 
на Среднем Востоке и в Конго явились фаса
дом, за которым колониалисты и их лакеи про

должали свои бесчестные махинации; избавив
шись от премьер-министра Лумумбы, они теперь 
пыта1qтся превратить Катангу в укрепленный 
бастион колониализма. Их вмешательство в де
ла конголезского народа является угрозой вели
кому освободительному движению народов 
Африки и делу мира во всем мире. Если Орга
низация Объединенных Наций добьется эвакуа
ции наемных войск и выведет свои войс!{а, кон
голезский народ сумеет самостоятельно урегу
лировать положение в Конго: Организация Объ
единенных Наций должна применить санr<ции 
по отношению к тем, кто препятствует усилиям 

конголезского правительства объединить страну. 
У Белорусской ССР. безусловно, нет желания 
финансировать преступные интриги колониали
стов, даже если они проводятся под прикрытием 

так называемой операции Организации Объеди
ненных Наций в Конго. 

4. Г-н АХУНД (Пакистан) говорит, что теперь 
становится ясно, что решения, которые Комнтет 
примет в результате этого обсуждения, будут 
иметь далеко идущие последствия для структу

ры и даже для существования ООН. Поэтому 
при принятии решений следует руководствовать
ся интересами ООН, а не соображениями пре
стижа или пропаганды. 

5. Генеральная Ассамблея сама обратилась к 
Международному Суду за авторитетным юриди
ческим разъяснением, и поэтому сейчас она не 
может пройти мимо него. Наоборот, это разъ
яснение войдет теперь составной частью n рас-

' Некоторые расходы Организации Объединенных Наций 
(пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заключение· 
от 20 июля 1962 года: /. C. J. Reports 1962, р. 151, пре
провождено членам Генеральной Асса~1блеи меморанду
мом Генерального Секретаря , (А/5161 11 Corr.l). 

A/C.5/SR.968: 
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смотрение этого вопроса. Наконец, урегулиро
вана юридическая сторона рассматриваемого 

вопроса. Это верно, что вопрос, значение кото
рого начиная с 1956 года все воз раст ало, яв
ляется следствием по.r1итических разногласий, 

~<ак это было убедительно показано в ходе де
батов на пятнадцатой и шестнадцатой сессиях 
Генеральной Ассамблеи и заседаний Рабочей 
группы пятнадцати по изучению административ

ной и бюджетной процедур Организации Объе
диненных Наций. А поскольку обе стороны ссы
лались на . Устав ООН, то единственным выхо
дом было обращение за арбитражным решением 
или хотя бы советом к высшему юридическому 
органу Организации Объединенных Наций. При
ятно отметить, что ряд делегаций, часть из ко
торых придерживалась противоположного мне

ния, согласились с консультативным заключени

ем Международного Суда . Поступив таким об
разом, они показали пример, достойный 
подражания, так как Организация Объединен
ных Наций столкнется с непреодолимыми труд
ностями, если каждое малейшее расхождение в 
истолковании Устава ООН должно будет урегу
лироваться единогласным соглашением ncex 
членов ООН. Сейчас, когда Международный 
Суд дал свое консультативное заключение, Ге
неральная Ассамблея не может отвергнуть его 
на каком-либо юридическом основании или под 
предлогом, что оно может создать трудности. 

6. Утверждалось, что принятие консультативно
го заключения Международного Суда повлечет 
за собой применение статьи 19 Устава ООН и, 
следовательно, в данных условиях это будет 
равносильно навязыванию воли одной . группы 
государств другой группе государств. Кстати, 
санкции в соответствии со статьей 19 применя, 
ются только к тем государствам-членам, которые 

умышленно задерживают уплату своих взносов . 

Все государства - члены ООН пользуются рав
ными правами при голосовании. Если государ
ствам-членам будет предоставлена возможносгь 
выражать в форме своего рода финансового 
вето неодобрение тому или иному решению, ко
торое было должным образом принято компен
тентным органом Организации Объединенных 
Наций, то в отрицание принципа суверенного 
равенства членов ООН будет внесено новое со
отношение сил и влияния. 

7. Некоторые делегации выразили преувеличен
ные опасения за будущее. Международный Суд 
дал специальное разъяснение по особому вопро
су, его консультативное заключение относится 

к некоторым особым случаям и не подразуме

вает изменения Устава ООН. 

8. Выступавшие указывали на то, что некото
рые члены ООН считали Организацию Объе,:щ
ненных Наций статичной совещательной маши
ной для урегулирования разногласий между 
государствами, в то время как другие рассмат

ривали ее в первую очередь как динамичное 

орудие, которое должно играть позитивную роль 

в хсще эволюции, происходящей в мире. Обе эти 

концепции могут быть применены в рамках 
Устава ООН. Во всяком случае Организация 
Объединенных Наций не может позволить себе 
вернуться к практике Лиги Наций, где для при
нятия решений требовалось единогласие. Чисто 
теоретическим является рассуждение о том, что 

финансировать мероприятия по поддержанию 
международного мира и безопасности должны 
только те государства - члены ООН, которые 
их одобрили. Ни одно государство, являющееся 
членом ООН, не может оставаться в стороне от 

• дела поддержания мира. 

9. Нельзя отрицать, что создание Чрезвычайных 
вооруженных сил ООН позволило избежать од
ного из самых серьезных кризисов. И сегодня 
Чрезвычайные вооруженные силы ООН продол
жают вносить свой вклад в дело поддержания 
международного мира и безопасности. Обста
новка в Конго требовала коллективной между
народной реакции, и решение вмешаться было 
принято подавляющим большинством членов 
Организации Объединенных Наций, причем по 
требованию правительства Конго. Конечно, при 
этом были допущены ошибки, но те, которые 
критикуют действия ООН в Конго, имеют nоз
можность исправить допущенные ошибки, ис
пользуя процедуру ООН, вместо того чтобы 
приводить Организацию Объединенных Наций 
к банкротству или умывать руки и отказывать-
ся от операций. • 

10. Некоторые делегации, очевидно, смешивают 
принцип санкций, включая финансовые санкции, 
которые Совет Безопасности имеет право при
менять, согласно Уставу, с вопросом финансиро
вания расходов по поддержанию мира . Было бы 
неразумным ставить поддержание мира в зави

симость от возможности ил и желания «агрессо

ра » оплачивать его. Бремя финансирования нод
держания мира должно р а зделяться всеми госу

дарствами - членами ООН. То, каким образо:v~ 
государства-члены будут принимать участие в 
таком финансировании, может быть, конечно, 
определенно ~ учетом различных факторов, в 
том числе и платежеспособности. Другие прин
ципы были упомянуты в проекте резолюции, 

представленном девятнадцатью латиноамери

канскими странами (A/C.5/L.763 и Corr.l). Эти 
соображения уже были предметом разногласий 
в ходе обсуждения , проводившегося Рабочей 
группой пятнадцати. Имея это в виду, было бы 
нецелесообразно утверждать их в качестве ру

ководства для будущей рабочей группы. Пред
ставитель Пакистана высказал уверенность, что, 
учитывая консультативное заключение Между
на родного Суда, Рабочая группа достигнет со
глашения, но, даже если соглашение и не будет 
достигнуто, дальнейшее обсуждение этого во
проса в рамках Рабочей группы поможет после
дующей выработке решения Генеральной Ассам
блеей. Именно эти соображения побудили деле
гацию его страны присоединиться в качестве со

автора проекта резолюции A/C.5/L.761 и Add.l 
и 2 и Add.2/Corr.l. Делегация Пакистана выра-
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зила надежду, что Комитет и пленарное заседа
ние Генеральной Ассамблеи одобрят подавляю
щим большинством голосов этот проект, а также 

проект резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-3. 

11. Г-н НОЛАН (Ирландия) говорит, что необ
ходимо различать две стороны вопроса: бы.,и 
ли определенные расходы «расходами Органи
зации Объединенных Наций» и как эти расходы 
должны быть р аспределены . После нескольких 
лет обсуждения Генеральной Ассамблее удалось 
поставить специфический вопрос и получить на 
него ответ Международного Суда. Приняв это 
консультативное з а ключение, Генеральная Ас
самблея продвинется вперед по пути разреше

ния финансовых затруднений ООН. Отклонив 
его, Генер альная Асса мблея нанесет удар по 
престижу и авторитету как Международного 
Суда, так и Генеральной Ассамблеи, поскольку 
этот вопрос имеет большое значение для буду
щего Организации Объединенных Наций. Необ
ходим конструктивный подход к этому вопросу 
и методам фина нсирования операций по поддер
жанию мира. Г-н Нолан отмечает, что ни одно 
государство - член ООН не предложило офи
циально прекратить эти операции. Таким обра
зом, государства - члены ООН дали по мень
шей мере пассивное согласие на их продолже
ние. Остается еще определить источник и коли
чество средств, которые необходимы для та1<их 
операций. Именно разногласия по этим пунктам 
привели к нынешним финансовым затруднени
ям. Предлагалось несколько диаметрально про
тивоположных решений этой проблемы, но их 
авторы исходили из того, что каждое rосу~ар

ство - член ООН выполнит свои обязательства 
по платежам. Ни соглашения между отдельны
ми государствами - членами ООН и Советом 
Безопасности, ни резолюции Совета Безопасно
сти не являются, по-видимому, столь же удов

летворительным • средством, способствующим 
практическому выполнению этих обязательств, 
как уже применявшийся метод, который заклю
чается в распределении расходов между члена

ми ООН, согласно резолюций Генеральной Ас
самб.1еи, в соответствии с пунктом 2 статьи 17 
-Устава ООН. Само собой разумеется, что такие 
резолюции не могут быть просто рекомендацня
ми, они являются обязательными для членов 
оон. 

12. Забота об общих интересах должна заста
вить членов Комитета единогласно поддержать 
проект резолюции , в котором предлагается, 
чтобы Генеральная Ассамблея приняла консу.1ь
тативное заключение Международного Суда 
(A/C.5/L.760 и Add.l-3). Необходимо также 
как можно быстрее определить суммы, которые 
должно внести каждое государство - член ООН. 
Генеральный Секретарь ООН сказал, что это 
слишком долго задерживается, и поэтому деле
гация Иr.r~андии не будет возражать против 
проекта резолюции A/C .5/L.761 и Add.l и 2 и 
Add.2/Corr .1. 

13. Представитель Иордании указывал, что иа
лые страны обязаны высказаться по этому во
просу, а также что противоречия между велшш: 

ми державами, давление, оказываемое однои 
группой стран на другую, и меры, rран11чащ:1е 
с финансовым вето, угрожают самому сущеL:Т· 

вованию ООН. Ирландия всегда делала все воз
можное, чтобы уменьшить противоречия между 

великими державами и поддержать автор11тст 11 
эффективность Организации Объединенных На
ций путем внесения взносов на операш1!1 по 1~од

держанию мира, покупки облшац1111 заш,tа 
ООН а также всесторонней поддерж1ш резолю
ций Совета Безопасности и Генеральной Асса:-.1-
блеи в отношении ЧВС II ОНУК. Ввиду того что 
Ирландия считает, что финансовый кр11з11с по_
ставил Организацию Объед1111енных Нашш 
перед большой опасностью, этому вопросу было 
посвящено выступление мшшстра иностранных 

дел Ирл~ндии в ходе общей дискуссии ( 114~-е 
пленарное заседание). Он сказал среди про•1~го, 
что ему понятны беспокоiiство II разочарова1111е, 
испытываемые тем или 11ны111 членом ООН, 1юг
да политику его государства осуждают или 1юr
да он терпит поражение в ходе rолосован11я. Он 
также сказал, что имеют место попыпш воспре

пятствовать осуществленшо соответствующ11х 

решений путем применения финансового вето по
средством неуплаты взносов для осуществ:1енш1 

этих решений . Однако он заметил, что прояnлн
емое время от времени упрямое нежелание 

должно подчиниться законному больш11нству 11 
отказ от этого демократ11ческоrо пршщнпа 1110-
жет лишь привести к хаосу II параличу Орrаш1-
зации Объединенных Наций. Поэтому делега
ция Ирланд1111, так же 1,ак II делегация Иордn
нии, отказывается быть соучастником в деliствн
ях, которые могут паралнзовать Орга1111зац11ю 
Объединенных Наций II лишить ее эффект11в110-
сти. Поэтому делегация Ирланд1111 не будет 
поддерживать решен11я, которые наносят ущерб 
моральному престижу II дееспособности ООН 
путем отказа ей в финансовой поддержке со сто
роны государств - членов ООН. 

14. В заключение представитель Ирландии вы
ражает надежду, что Комитет положительно 
отнесется к призыву Генерального Секретаря 
ООН и, таким образом, проголосует за веру в 
будущее Организации Объединенных Наций II в 
Генерального Секретаря ООН. 

15. Г-н КОРНЕР (Новая Зеландия) 11апо11шш1-
ет, что в начале нынешней с~ссни Генеральноi'~ 
Ассаl\1блеи ( 1133-е пленарное заседание) прем,,
ер-министр Новой Зеландии выразил опасение 
своей страны, что способности Орrанизац1111 
Объединенных Наций находить решения 111е,1цу
народных проблем угрожает подрыв ее финан 
совой основы. Нависшая угроза финансового 
банкротства ставит под вопрос способность ООН 
выполнять возложенную на нее первостепенную 

задачу по поддержанию мира. В силу разлi,ч
ных причин ряд государств еще не уплатпт, 

установленную для ннх долю щ1я покрытия 
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расходов на операции по поддержанию мира на 

Среднем Востоке и в Конго . К концу декабря 
1962 года дефицит Организации Объединенных 
Наций составит 80 миллионов долларов. Вполне 
очевидно, что ООН стоит перед кризисом и n 
основном это кризис лояльности, который может 
быть решен голосованием, выражающим дове
рие, которого потребовал от Комитета Генера.'!ь
ный Секретарь. 

16. С юридической точки зрения больше нет 
оправданий отказам оплачивать финансирова
ние операций на Среднем Востоке и в Конго, 
ибо мнение Международного Суда по этому 
вопросу совершенно ясно. Правда, рекоменда
ция Суда не имеет обязательной силы, но с ним 
нужно считаться, если имеется стремление вы

вести мир из состояния анархии. Международ
ный Суд ничего не навязывает ни одному госу
дарству - члену ООН, он только четко.исто.пка
вывает значение Устава ООН. Таким образом, 
это вопрос уважения Международного Суда и 
Устава ООН. Для Генеральной Ассамблеи при 
нятие рекомендаций Суда имеет большое 1<ак 
принципиальное, так и практическое значение, 

являясь основанием для дальнейших решений. 
Новую Зеландию воодушевляет позиция мно :·их 
латиноамериканских стран, которые раньше при

держивались различных противоположных то

чек зрения, а сейчас решили подчюшться кон
сультативному заключению Международного 
Суда . В тот момент, когда человечество постоян
но находится в опасности быть вверженным в 
состояние анархии, страны, которые продолж:1-

ют придерживаться своих прежних точек зреннн, 

противоположных точке зрения Международно
го Суда, берут на себя серьезную ответствен~ 

ность. 

17. Отказ советской группы будет, пожалуй, ме
нее неожиданным, чем постоянный отказ друго
го постоянного члена Совета Безопасности. Это 
в природе коммунистической доктрины - не 
признавать превосходств а никакого органа, чуж

дого ее системе. Однако такое отношение к кон
сультативному заключению Международного 
Суда может оказать влияние· на то, будет ли 
Организация Объединенных Наций являться 
эффективным инструментом в осуществлении 

целей Устава или же она прекратит свое суще

ствование медленно, болезненно и позорно в ре
зультате анемии. Если какая -либо страна отка
зывается признать консультативное заключен~е 
Международного Суда или мнение какого-л иоо 
не относящегося к ее системе органа, то это О3-

н а чает , что ее отношение к Организации Объе
диненных Наций диктуется исключительно соб
ственными интер есами в настоящий момент, а 
на такой анархической основе в мире невозмож
но создать эффективный порядок. 

18. Что касается коллективной безопасности, то 
Новая Зеландия всегда поддерживала принцип, 
согласно которому расходы на опер31ции по под
держанию мира являлись законнои коллектив
ной обязанностью. Поскольку мир приносит 

пользу всем государствам, все должны нести 

бремя финансирования по его поддержанию. 
Именно поэтому Новая Зел андия всегда под
держивала ООН в осуществлении операций по, 
поддержанию мира. Она внесла сумму больше 
своей доли, внесенной на операции в Корее, она 
оплатила установленную для нее долю взносов 

по покрытию расходов на операции, проводив

шиеся на Среднем Востоке и в Конго, а также
подписалась на облигации займа ООН на сум
му 1 миллион долларов, что превышает ее часть 
по обычной шкале распр еделения расходов. Но, 
как заявил на пленарном заседании премьер

министр Новой Зеландии, для такой небольшой 
страны, как Новая Зеландия, очень трудно уста
новить предел терпению и осуществлению прин

ципов, если другие, в особенности великие дер
жавы, не сумели этого сделать, хотя по Уставу 
ООН они несут особую ответственность за пол. 
держание безопасности, державы, для которых 
не существует таких служащих оправда!-lисм

обстоятельств, как внутренние финансовые з а
труднения или недостаток иностранной валюrы. 

l 9. Новую Зеландию обеспокоило построение
доводов одной из великих держав - члена Со
вета Безо~:~асности, которая заявила, что, если 
большинство государств хотят осуществить ка

кое-либо мероприятие, они могут сделать это, rю 
их решение не будет обязательным для мень
шинства и не заставит его признать вызванr1ьн~ 

этим расходы. Такой довод может, по-видимому, 
иметь силу в отношении мероприятий ООН, не 
имеющих основного значения, но не в отноше

нии мероприятий по поддержанию мира, ко го

рые являются основными мероприятиями, опре

деляющими существование Организации Объе
диненных Наций . Требование права выбора, з а 
какие операции по поддержанию мира платить, 

а за какие - нет, превратило бы принцип кол: 
лективной безопасности в принцип селективнои 
безопасности и, таким образом, было бы рав
носильно разрушению основы, на которой 3ИЖ· 
дется Организация Объединенных Наций. Не
платежеспособность не является проблемой, та к 
как это соответствующим образом учитываете~ 
статьей 19 .Устава ООН. Фактически пробле,.1,юи 
является такая неуплата, основанием которой: 
является нежелание платить, {fеуплата, защи

щаемая по принципиальным соображениям. 

20. Новая Зеландия не всегда полностью одоб
ряла каждое мероприятие ООН, но ее пр а :з11-
тельство ассигновало ООН крайне необходимые 
для нее самой средства, так как оно считало 

своим долгом, что обязано учитывать не только 
узкие интересы. Если два uостоянных члена 
Совета Безопасности и некоторые другие госу

дарства, получившие выгоду от этих операцнй, 
придерживаются права выбора, то они ослаб
ляют тот . принцип, на основании которого дру
гие члены ООН считали оправданными вноси
мые ими взносы на операции по поддерж :ншю 

мира и на добровольно финансируемые проекты 
на Среднем Востоке и в других местах. Взносы 
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Новой Зеландии, как и взносы большинства го
сударств - членов ООН, не являются жизненно 
важными для Организации Объединенных На
ций. Но что произойдет, если правительство Сое
диненных Штатов будет убеждено доводами 
·меньшинства, что то или иное правителъстuо 

может выбирать для себя и поддерживать то,1ь
ко те мероприятия из числа различных меро

ттриятий, проводимых ООН, которые служат соб
•Ственным интересам этого правительства . Путем 
прекращения уплаты взносов Соединенные Шта
-ты могут практически приостановить или по 

-крайней мере коренным образом изменить лю-
бую операцию Организации Объединенных На
ций. 

·21. Мир неделим. В атомный век любая угроза 
миру сказывается на всех государствах, как 

больших, так и малых. 

22. Если великие державы откажутся от прин
ципа коллективной безопасности, то перспекти
ва Организации Объединенных Наций будет 
мрачной и изменится сама ее основа . Устав 
ООН дал великим державам не только опреде
ленные привилегии, но и определенные обязан
ности. Если эти державы уклонятся от выпол
нения своих обязанностей, то не позволит ли 
:это в будущем в любом случае и другим госу
дарствам - членам ООН считать оправданным 
отказ от оплаты своей доли расходов, если они 
не будут согласны с • политикой, проводимой 
ООН в отношении того или иного конкретного 
вопроса? И выполнит ли тогда ООН свои обя
занности перед миром? 

23. Организация Объединенных Наций как дей
ственная сила в деле обеспечения мира одина
ково важна для всех государств. Новая Зелан
дия, где не забыты ненужные и приносящ11е 
ущерб войны, обращается поэтому с призыuом 
оказать поддержку этой международной орга
низации. Если Франция и Советский Союз при
мут решение погасить свою задолженность, не

зависимо от того, насколько они не согласны с . 

ней, они продемонстрируют веру в Организа
цию Объединенных Наций самым достойным в 
этот кризисный момент образом - своей финан
совой поддержкой. Если великие державы пога
сят свою задолженность, то другие члены ООН, 

·безусловно, последуют их примеру. 

24. Погашение задолженности предотвратит 
банкротство Организации Объединенных Наций. 
Однако члены ООН должны установить более 
постоянные и отвечающие потребностям методы 
финансирования операций по поддержанию ми
ра . Ввиду крупных масштабов таких опера,щй 
установленные ранее размеры бюджетных ас
сигнований и метод финансирования ad hoc 
являются более неприемлемыми. Поскольку соз
далось критическое финансовое положение, Гене
ральная Ассамблея должна в срочном порядке 
решить этот вопрос, и для этого совершенно не
обходимо создать рабочую группу. Создание 
этой группы предлагается в двух проектах резо-

люций. Между этими проектами нет существен
ной разницы, и делегация Новой Зеландии на
деется, что авторы этих проектов сумеют сбли
зить свои точки зрения. Желательно снова 
созвать Рабочую группу пятнадцати, так как она 
хорошо знакома с положением дел, но не следу

ет ограничивать ее функции только выработкой 
рекомендаций и особых принципов. Располагая 
свободой действий, эта группа, возможно, смо
жет выработать основу для согласования Гене
ральной Ассамблеей методов финансирования 
в будущем операций по поддержанию мира. 

25. Г-н МАХМУД (Объединенная Арабс,<ая 
Республика) напоминает, что делегация его 
страны всегда сильно сомневалась в желагель

ности обращения в Международный Суд за по
лучением консультативного заключения, так как 

она полагала, что требование в той форме, как 
оно сформулировано в резолюции 1731 (XVI) Ге
неральной Ассамблеи, не рассчитано на обеспе
чение приемлемого выхода из финансовых за
труднений, испытываемых Организацией Объе
диненных Наций. Проблема на самом деле яв
ляется не юридической, а политической. 

26. Отношение Египта в 1956 году к созданию 
Чрезвычайных вооруженных сил ООН и отно
шение Объединенной Арабской Республики 
в 1960 году к операциям ООН в Конго были 
идентичными: в обоих случаях его страна отка
зывалась оплачивать расходы по этим операци

ям в силу следующих обстоятельств. Во-первых, 
необходимо провести четкое разграничение м~ж
ду обычными расходами Организации Объеди
ненных Наций и чрезвычайными расходами 
вследствие непредвиденных операций. Во-вто
рых, такие операции должны финансироваться 
из следующих источников: из финансов стр;шы 
или стран, чья агрессия вызвала необходимость 
посылки войск ООН; из финансов той страиы 
или тех стран, интересы которых способствова
ли в своей основе возникновению той или иной 
конкретной обстановки; они должны финансиро
ваться постоянными членами Совета Безопасно
сти, которые несут основную ответственность за 

поддержание международного мира и безопас
ности; и, наконец, из специального фонда, r,оз
данного из добровольных пожертвований л.ля 
полного или частичного финансирования таких 
операций. Страна или страны, явившиеся ж~рт
вой нападения, которое привело к вмешатель

ству ООН, должны быть освобождены от уш1а
ты взносов на эти цели. Таковой была и оста
лась позиция Объединенной Арабской Респуб
лики, но ее правительство тем не менее желает 

помочь Организации Объединенных Наций най
ти выход из финансового кризиса, и поэтому оно 
подписалось на заем, учрежденный Генеральной 
Ассамблеей в резолюции 1739 (XVI). 

27. Вопрос, заданный Международному Суду, 
касался лишь определения того, что подразуме

вается под расходами Организации Объединен
ных Наций, а не распределения этих расходов 
Генеральной Ассамблеей или толкования выра-



412 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

жения «члены Организации несут ее расходы» 
(статья 17 Устава ООН). Поэтому Международ
ный Суд не сделал никаких заключений о меrо
дах финансирования операций по поддержанию 
мира, то есть о той проблеме, которая стоит сей
час перед Комитетом. Ограничивая полномочия 
Рабочей группы, упоминаемой в проекте резолю
ции A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/Corr.l, 
только изучением методов финансирования опе
раций в будущем, проект тем самым исходит из 
того, что Международный Суд уже высказал 
свое мнение о методах финансирования осуще
ствленных операций, что не соответствует дейст
вительности. В силу этих обстоятельств делега
ция Объединенной Арабской Республики не смо
жет поддержать проекты резолюций A/C.5/L.760 
и Add.l-3 и A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/ 
Corr.l. 

28. Проект резолюции A/C.5/L.763 и Corr. l со
держит некоторые соображения, которые совпа
дают с точкой зрения правительства Объединен
ной Арабской Республики, в частности сообра
жения о специальной ответственности членов Со
вета Безопасности в связи с финансированием 
операций по поддержанию мира, о необходимо
сти выработать процедуру, отличную от той, ко
торая применяется в отношении обычного бюд
жета, а также о специальной шкале, опре.J.е
ляющей сумму взносов. Однако в этом проекте 
резолюции недостаточно точно отражено, каково 

должно быть отношение к странам, явившимся 
жертвой агрессии. Необходимо учесть, с одной 
стороны, позитивную ответственность агрессора, 

а с . другой - «негативную ответственность» 
жертв агрессии. 

29. Кроме того, расходы по проведению таких 
операций значительно отличаются в зависимости 
от географического района, страны, длительно
сти и цели операци11. Поэтому Рабочая группа 
не должна вырабатывап, неизменные правила, 
а должна предоставить Генеральной Ассамб,1ее 
право в каждом конкретном случае вырабаты
вать соответствующие методы финансировашш. 

30. Г-н ДАШЦЕРЕН (Монголия) говорит, что 
этот вопрос должен быть изучен в строгом соот
ветствии с Уставом ООН. Создание Чрезвычай
ных вооруженных сил ООН и операции в Конго 
были осуществлены в нарушение статьи 43 Ус·га
ва ООН, которая предоставила право прибегать 
к использованию силы только Совету Безопас
ности. За совершенную агрессию должны нести 
полную ответственность в первую очередь анг

лийские, французские и израильские империа

листы и во вторую очередь - бельгийские коло
ниалисты и их союзники. Было бы лучше, сс.1 11 
бы эти страны подумали о престиже Органнз~
ции Объединенных Наций: тогда, чем толковать 
о нем сейчас. Вместо того чтобы сделать все 
возможное для быстрейшего разрешения кризи
са в Конго, колониальные страны пытались про
длить этот кризис, с тем чтобы продолжать на
живаться на богатстве Катанги. 

31. Расходы на эти операции не являются рас
ходами Организации Объединенных Наций в 
рамках пункта 2 статьи 17 У става ООН, кото
рая относится к обычному бюджету. 

32. Что касается заключения Международного 
Суда, то оно не только не было принято Судом 
единогласно, но является просто консультатив

ным заключением, которое поэтому не имеет 

обязательной силы . В соответствии с этим де.11с
гация Монгольской Народной Республики не 
может признать юридическую силу рекоменда

ции Международного Суда и не будет вносить 
взносы на финансирование обсуждаемых опе
раций. Делегация будет голосовать против про
екта резолюции A/C.5/L.760 и Add.l-3. 

33. Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) подчер
кивает, что основная роль Организации Объеди
ненных Наций заключается в поддержании 
международного мира и безопасности. В свнзи 
с этим, если ООН вмешивается в какие-либо со
бытия, чтобы восстановить мир или отде;рпь 
друг от друга противников в конфликте, следует 
считать, что вызванные этим расходы являются 

обычными расходами для достижения одной из 
целей Устава ООН и что все члены ООН, без 
исключения, должны участвовать в их оплате. 

34. Будущее Организации Объединенных Наций 
зависит от решения, которое члены ООН примут 
в связи с консультативным заключением Меж
дународного Суда. До сих пор Генеральная 
Ассамблея ни разу не отвергла какого-либо кон
сультативного заключения Суда и никогда не да
вала никаких рекомендаций, которые противо
речили бы заключениям, вынесенным Между
народным Судом в ответ на запрос Генеральной 
Ассамблеи. Хотя, как отметил делегат Франции 
(962-е заседание), верно, что заключение 
Международного Суда по своему характеру не 
имеет обязательной силы, тем не менее действи
тельным остается то, что моральной обязан
ностью Генеральной Ассамблеи является при
нять его или следовать ему. В противном случае 

• будет нанесен сильный удар по . авторитету и 
престижу Суда, а также будет скомпрометиро
вана на будущее роль Организации Объединен
ных Наций как эффективного органа, служ::~.ще
го делу мирного урегулирования разногласий и 
поддержания мира. ООН должна быть в состоя
нии прийти на помощь слабой стране в защите 
ее прав, суверенитета и независимости. Для то
го чтобы быть в состоянии поступать таким об
разом, она должна иметь уверенность, что рас

ходы, вызванные действиями по поддержанию 
мира, будут оплачиваться всеми государства

ми - членами ООН . 

35. В силу всего сказанного выше делегация 

Берега Слоновой Кости присоединилась к авто
рам проекта резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-3, 
рекомендующего Генеральной Ассамблее одоб
рить консультативное заключение Международ
ного Суда. Однако, хотя правительство его стра
ны будет uродолжать выполнять все свои фи
нансовые обязательства по отношению к Орга-
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низации Объединенных Наций, г-н Аки хочет 
подчеркнуть, что нынешний -метод распределе
ния расходов, вы3ванных операциями по под

держанию мира, является не совсем справедли

вым, так как в нем не учтены фактические ноз
можности каждого члена ООН и экономическпе 
трудности развивающихся стран. Поэтому бы:ю 
бы вполне правильным, чтобы страны, котор1,1е, 
согласно Уставу ООН, несут основную ответст
венность за разрешение или запрещение таких 

операций, оплачивали значительную часть вы

званных этим расходов. 

36. Операции Организации Объединенных На
ций в Конго были предприняты и осуществлены 
в основном на основании решений, принятых 
Советом Безопасности от 14 и 29 июля и 9 ав
густа 1960 года 2, 21 февраля 3 и 24 ноября 1961 
года 4. Можно спросить, почему Советский Со :оз, 
который утверждает, что резолюции Генераль
ной Ассамблеи, принятые на основании резо:110-
ций Совета Безопасности от 14 февраля 1960 
года, были приняты ·в нарушение Устава ООН, 
не использовал своего права вето, а голосовал 

за резолюции от 9 августа 1960 года, от 21 фев
раля и 24 ноября 1961 года, которые рекомендо
вали применение силы, и таким образом сде.;~ал 
возможным осуществление обсуждаемых сейчас 
операций. 

37. Французская делегация утверждала, что ре
комендации Генеральной Ассамблеи не налага
ют юридических обязательств на государства -
члены ООН, которые не голосовали за эти реко
мендации, даже если и было достигнуто необ
ходимое большинство. Однако, воздержавшись 
при голосовании в Совете Безоп а сности, • чтобы 
не препятствов ать международному сотрудниче
ству, Франция не препятствовала возможносп1 
осуществления операций в Конго. Более того, 
решения, принятые Советом Безопасности необ
ходимым большинством, являются обязатель
ными для всех государств, в том числе и для 
постоянных членов Совета Безопасности. Кроме 
того, хотя Ген еральная Ассамблея может только 
делать рекомендации, государства - члены ООН 
морально обязаны подчиняться этим рекоменда
циям, принятым большинством в две трети го
лосов, так как, подписавшись под Уставом ООН, 
они признали компетенцию Генеральной Ассам
блеи в вопросах, которые передаются ей в за
:онном порядке . Согласно Уставу ООН, Орга-
изация Объединенных Наций основана на прин

ципе суверенного равноправия всех ее членов и 
в с ' оответствии с этим принципом каждый член 
Генеральной Ассамблеи имеет только один ro
~oc. Таким образом, нет никакой диктатуры 
ольшинства, а превалирует демократический 
принцип. 

2 Офиц тыа год идльные отчеты Совета Безопасности, пятнадца• 
да ' ополнение за июль, авгцст и сентябрь 1960 го-

3 :окументы S/4387, S/4405 и S/4426 соответственно 
февр::~ ;е, шес1т9н5адцатый год, Дополнение за ян~арь, 

4 т .март 1 года, документ S/4741 
а,11 же Допол • 1961 д ' нение за октябрь, ноябрь и декабрь 
го а, документ S/5002. 

38. Признание доводов Франции только услож
нит практическое применение резолюц11й Гене
ральной Ассамблеи II сыграет на руку таким 
делегациям, как делегац1111 Портуrатш н.rш 
Южной Африки, которые отказались выполшпь 
резолюцию Ассамблеи о деколо1111зац1111. 

39. Представитель Берега Слоновой Кости с 1111-
тает, что Рабочая группа пятнадцати, в расuш

ренном илн в прежнем составе, должна возоG
ношпь свою работу. Он выразил также надеж
ду, что авторы резолюций A/C.5/L.761 11 Лd<l. l 11 
2 и Add.2/Corr.l II A/C.5/L.763 11 Corr.l смогут 
выработать единый общий те1,ст II предст,ш1п1, 
его Комитету. Если предложения, содержащнесн 
в проекте, предложеt11ю;-.1 ,.1.евят11адцатью стра

на11111, прнведут к затяжны:-.1 пре1111ям, то Комн
тет должен ограничиться одобре1111ем первого 
проекта, указав по BOЗI\IOЖIIOCТII ос11ов11ые поло

жения, содержащиеся во втором проекте . 

40. Г-н кома (Албанпя) гоnорнт, что /(аК на 
текущей, так II на предыдущей сессиях 1111юг11е 
делегации подробно разъясвн.111, что расходы по 
ЧВС II ОНУК не имеют нш:акого опюше11ш1 t( 

обычному бюджету Оргс11111заш111 Объел.1111е1111ых 
Наций II не являются ее расхо;щм11 в рамках 
статьи 17 Устава ООН. 

41. В Уставе ООН, точнее в его статьях 11, 43 
и 48, даются 11счерпывающ11е объяс11е1111я по это
му вопросу. Вопрос об осуществ.1е111111 операш1i1 
Орган11защ111 Объед11не1111ых Нац11i'1 в Конго 11 
об их ф11на11с11рова111111 является 11ск.1юч11те.1ы10 
ко111петенц11ей Совета Безопасности. Поэто:\1у у 
Генеральной Ассамблеи не было необход11мост11 
запрашивать 1,онсультат11в11ое зак.1юче1111е J\\еж
дународного Суда, 11 cei'iчac она пост,·пает не
правильно, пытаясь принять другие р~зо.1юц1111 
и противопостав11ть нх 11 1<011су.1ьтапш11ое за

ключение Международного Суда б\11ше II духу 
Устава ООН. • 

42. Кроме того, что операшш в Конго проводят
ся незаконно, I<_ом11тет II Генеральная Ассамб
лея. не выполняют свонх обязанносте,"~, первеi~
шеи из которых является защита международ

ного мира и безопасности, еслн 01ш не мог\'т 
учесть самый важньн·1 фактор, а именно, что этн 
операции былн ~редпрнняты в результате агрес
сии, совершеннон 11мпер11ал11ст11чес1ш;-.111 11 коJiо

ниальными государстваl\111 - Соед1111е1111ьщ Ко
ролевством, Францией II Израш1ем - на Сре,1.
нем Востоке, а также Бельr11еi1 11 другнм 11 ко.,о
н11альным11 странам11 - в Конго. 

43. Начиная с 1956 года делегация А.1ба 111111 не
однократно указьшала, что покрытие расхо;1.ов 

на эти операции является долгом указанных вы
ше государств. Если сог.1ас11ться с 11,1.eeii, что 
финансирование onepaц11i'i такого рода .1.о.,жно 
осущестnтпься всеми государства;-.111 - ч.1 ена,~н 
ООН, то это п9служило бы поощре1111ем агрес
спи и гарантиеи того, что агрессоры не понес,· 
наказания. • т 
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14. Кроме того, как упоминали многие делега
ции, соответствующий орган Организации Объе
диненных Наций, а именно Совет Безопасности, 
должен учесть огромнейшие прибыли, которые 
получают бельгийские, американские и другие 
монополии, эксплуатирующие богатства Конго. 

45. В силу всех этих обстоятельств делегация 
Албании будет голосовать против любого про
екта резолюции, призывающего все государст

ва - члены ООН принимать участие в финанси
ровании ЧВС и ОНУК, и правительство Алба
нии не примет участия в финансировании этих 
операций . 

46. Г-н САНУ (Нигерия) напоминает Комитету, 
что когда премьер-министр Федерации Нигерия 
заявил на пятнадцатой сессии Генеральной Ас
самблеи (893-е пленарное заседание), что он 
верит в ООН как единственный эффективный 
инструмент обеспечения мира, он выразил опа
сение, что более могущественные державы начи
нают забывать, во имя чего была создана Орга
низация Объединенных Наций, и превращать ее 
в арену для политических сражений . 

47. Финансовое положение Организации Объе
диненных Наций не улучшилось после принятия 
Генеральной Ассамблеей резолюции l739(XVI), 
которая предоставила Генеральному Секретарю 
ООН право выпуска облигаций займа ООН в 
расчете на то, что это спасет ее от банкротства, 
а также содержала обращение в Международ
ный Суд для получения консультативного за
ключения. 

48. Консультативное заключение Международ
ного Суда имеет несомненное достоинство, так 
как оно раз и навсегда разъяснило правовые ас

пекты обсуждаемой проблемы. Сейчас уже не 
вызывает сомнения вопрос о том, что расходы 

на операции по поддержанию мира на Среднем 
Востоке и в Конго являются расходами Органи
зации Объединенных Наций. Несмотря на то что 
некоторые делегации использовали искусные до

воды, пытаясь убедить Генеральную Ассамблею 
отвергнуть консультативное заключение Между
народного Суда , эта мера, к сожалению, не по
могла бы разрешить финансовый кризис ООН. 

49. Делегация Нигерии считает, что Генераль
ная Ассамблея должна принять консультатив
ное заключение Международного Суда, и поэто
му поддерживает проект резолюции A/C.5/L.760 
и Add.l-3. Правительство Нигерии, рассмат
ривающее ООН как бастион мира, оказывало 
финансовую поддержку ОНУК, посылало вой
ска в Конго и покуп а ет облигации Организации 
Объединенных Наций, несмотря на испытывае
мые в настоящее время экономические и финан
совые трудности. 

50. Организация Объединенных Наций вмеша
лась в события в Конго по просьбе конголезско
го правительства и в соответствии с целями и 

принципами ООН, изложенными в статье l 
Устава ООН. Что касается тех делегаций, кото
рые утверждали, что эти операции были начаты 
и проводились не в соответствии с разделением 

функций между несколькими органами согласно 
Уставу ООН, то Международный Суд уже разъ
яснил, что если акция совершена органом не в 

соответствии с разделением функций, предпи
санным Уставом, то это является ненормальным 
для внутренней структуры ООН, однако это не 
обязательно означает, что вызванные такой ак
цией расходы не являются расходами Органи
зации Объединенных Наций . 

51. Делегация Нигерии считает, что нельзя те
рять времени и следует быстрее воссоздать Ра
бочую группу пятнадцати, которая глубоко изу
чила вопрос финансирования операций по под
держанию мира и в состоянии наилучшим обра
зом внести вклад в решение этой проблемы . 
В соответствии с этим делегация Нигерии при
соединилась в качестве соавтора проекта резо

люции A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/Corr.l . 

52. Международный Суд разъяснил, что обязан
ность участия в финансировании обсуждае
мых расходов - это одна сторона вопроса, а 

способ выполнения такой обязанности - это 
другая сторона вопроса; и Генеральная Ассам 
блея может избрать любую из этих альтернатив . 
Представитель Бразилии ясно показал, почему 
было бы правильно использовать специальную 
шкалу распределения расходов между государ· 

ствами -- членами ООН. Хотя делегация Ниге
рии считает проект резолюции A/C.5/L.763 и 
Согг.1 исключительно интересным, тем не менее 
она опасается, что в его нынешней форме этот 
проект в значительной степени ограничивает 
свободу действий Рабочей группы пятнадцати . 

Совершенно необходимо, чтобы государства -
члены ООН имели полную свободу и могли 
представить этой группе любые идеи или пред
ложения, которые они сочтут полезными. Поэто
му было бы желательно, чтобы авторы проекта 
резолюции A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/ 
Согг.l и авторы проекта резолюции A/C.5/L.763 
и Согг. l согласились на представление Ко!\ште
ту согласованного текста. 

53. В интересах человечества и самой Органи
зации Объединенных Наций, которая должна 
быть в состоянии в случае надобности прийти на 
помощь любому государству, находящемуся под 

угрозой, необходимо как можно быстрее решить 
проблему финансирования операций по поддер
жанию мира. Было бы наивным полагать, что 
есть страны, которых это не касается, так как 

поддержание мира в равной мере касается всех 

стран. 

54. Г-н КАРРИЛЬО (Сальвадор) говорит, что 
делегация его страны является одним из соавто

ров проекта резолюции A/C.5/L.763 и Соrг.1 и 
всегда поддерживала идеи, содержащиеся в этом 

проекте, гл авной целью которого является соз
дание Рабочей группы с целью выработать на 
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основе специальных принципов шкалу распре

деления расходов между государствами - чле

нами ООН на операции по поддержанию мира. 

55. Рабочая группа при установлении этой 
шкалы должна руководствоваться следующими 

критериями: особой ответственностью постоян
ных членов Совета Безопасности, что является 
неотъемлемой частью их привилегий; степенью 
экономического развития каждой страны с уче
том того, получает ли она техническую помощь 

от Организации Объединенных Наций, и, нако
нец, экономическими и социальными последстви-

я11ш разоружения, которые подробно обсужда
лись в Совете по экономическим и социальным 
вопросам и во Втором комитете. 

56. Все эти критерии обязательны для Рабочей 
группы пятнадцати в качестве основы для уста

новления шкалы взносов на справедливой осно

ве, которая должна безусловно отличаться от 
шкалы по распределению между членами ООН 
обычных расходов Организации Объединенных 
Наций. 

Заседание закрывается в 17 час. 30 мин . 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Офиt~иальные отчеты. 

СОДЕРЖАНИЕ 

Стр. 

Пункт 64 повестки дня: 
Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и операций 
Организации в Конго: консультативное заклю
чение Международного Суда (продолжение) . . 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 
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Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и операций 
Организации в Конго: консультативное заклю
чение Международного Суда. (А/5161 и Corr.1, 
А/С.5/952, А/С .5/957, A/C.5/L.760 и Add.1-3, 
A/C.5/L.761 и Add.1 и 2 и Add.2/Corr.1, А/С.5/ 
L.763 и Corr.1, A/C.5/L.766) (продолжение) 

1. Г-н ЭХСАСИ (Иран) указывает, что плате
жеспособность является важным условием для 
эффективной деятельности любой организации. 
Однако угроза цотери платежеспособности Ор
ганизацией Объединенных Наций в результате 
расходов на Чрезвычайные вооруженные силы 
и ОНУК и отказ некоторых государств-членов 
внести причитающуюся с них долю по покрытию 

расходов побудили Генеральную Ассамблею за
просить консультативное заключение Междуна
родного Суда относительно того, являются ли 
такие расходы ООН «ее расходами», согласно 
пункту 2 статьи 17 У става Организации Объе
диненных Наций. Международный Суд опреде
,'IИJI, что они являются таковыми 1. 

2. Отноr.µение Комитета к рассматриваемому 
консультативному заключению будет иметь ис
ключительное значение для эффективности Ор
ганизации Объединенных Наций как инструмен
та обеспечения мира. Делегация Ирана поддер
живает консультативное заключение Междуна
родного Суда, которое лишь подтвердило ее 

ПЯТЫЙ ИОМИТЕТ, 969-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Вторник, 11 декабря 1962 года, 
11 час. 

Нью-Йорк 

точку зрения относительно того, что такие рас

ходы являются коллективной обязанностью всех 
государств-членов. Тот факт, что консультатив
ное заключение Международного Суда не яв
ляется обязательным для государств-членов, не 
может служить основанием для его отклонения. 

Любое постановление Международного Суда, 
будь оно в форме консультативного заключения 
или постановления, является авторитетным за

ключением по правовым. вопросам, принятым 

основным юридическим органом ООН, и все та
кие постановления должны пользоваться одина

ковым уважением. Поэтому Генеральная Ассам
блея должна одобрить это консультативное за
ключение, так как любой другой подход нанес 
бы ущерб авторитету Международного Суда и 
явился бы серьезным отступлением от устано
вившейся традиции. Как прежний состав посто
янного Международного Суда, так и нынешний 
состав Международного Суда внесли значитель
ный вклад в уточнение и развитие международ
ного права, и отказ принять вышеупомянутое 

консультативное заключение может помешать 

той важной работе, которой всецело посвящена 
деятельность Организации Объединенных Наций. 

3. Некоторые государства-члены обосновывали 
свой отказ оплачивать расходы на Чрезвычай
ные вооруженные силы и-ОНУК тем, что Орга
низация Объединенных Наций не является 
надгосударственным органом, который может на
вязывать свои решения несогласному с его мне

нием меньшинству. Хотя Организация Объеди
ненных Наций не является, конечно, надгосудар

ственным органом, она в то же время представ

ляет собой уставную организацию, имеющую 
право действовать как правосубъектный ор
ган. Кроме того, в соответствии со статьей 25 
Устава Организации Объединенных Наций Со
вет Безопасности имеет право действовать от 
имени всей Организации Объединенных Наций. 
Поэтому необходимой предпосылкой для кол
лективного органа, каковым является Организа
ция Объединенных Наций, должно быть реше
ние вопросов большинством голосов; следова

тельно, решения, относящиеся к Чрезвычайным 
вооруженным силам и ОНУК, которые были при
няты необходимым большинством голосов, явля
ются обязательными для всех государств

членов, а финансовые и другие последствия этих 
решений являлись коллективной обязанностью .. 
В противном случае каждое государство - член 

ООН могло бы свободно определять свои обя
1 См. Некоторые расходы Организации Объединенных 

Наций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное за
ключение от 20 июля 1962 года: !. С. J. Reports 1962, 
р. 151, препровождено •членам Генеральной Ассамблеи ме- занности В зависимос,:и 
морандумом Генерального Секретаря (А/5161 и Corr.l). тересов И потребностеи. 

от его собственных ин-
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4. Начиная с 1920 года Иран поддерживал идею 
создания сильной международной организации 
и всегда подкреплял свои слова делами. Иран 

оплатил свою долю расходов на Чрезвычайные 
вооруженные силы, внес взнос на ОНУК и взял 
на себя обязательство закупить облигации зай
ма ООН на сумму в 500 ООО долларов. 

5. В настоящее время Генеральная Ассамблея 
может поставить финансирование операций по 
поддержанию мира на прочную основу, приняв 

шкалу взносов с учетом специфических крите
риев. Проекты резолюций A/C.5/L.761 и Add.l и 
2 и Add.2/Corr. l, а также A/C.5/L.763 и Corr. l 
помогут достичь этого путем учреждения рабо
чей группы. Оба предложения столь аналогичны, 
что могут быть успешно объединены в одно. По 
мнению делегации Ирана, Генеральная Ассамб
лея должна дать Рабочей группе специальные 
директивы. В частности, она должна рекомендо
вать учитывать финансовые и экономические 
проблемы развивающихся стран, когда будет 
определяться их способность оплачивать расхо
ды на операции по поддержанию мира. Это яв
ляется не только практической необходимостью, 
но и моральным долгом Организации Объеди
ненных Наuий. 

6. Г-н ЧЖЕН БАО-НАНЬ (Китай) приветству
ет консультативное заключение Международно
го Суда, которое, хотя и не является обязатель
ным для государств-членов, может иметь далеко 

идущие последствия для Организации. Его де
легация считает, что поддержание международ

ного мира и безопасности является коллектив
ной обязанностью всех государств - членов 
ООН, которые должны участвовать в расхода~, 
связанных с осущес-rвлением этих операции. 

Однако такие расходы нельзя рассматривать 
как обычные административные расходы Орга
низации Объединенных Наций, поэтому они 
должны распределяться с учетом реального фи
нансового положения каждого государства

члена и его платежеспособности. 

7. Как в Рабочей группе пятнадцати по изуче
нию административных и бюджетных процедур 
Организации Объединенных Наций, так и в Пя
том комитете на шестнадцатой сессии делегация 
его страны отстаивала специальные методы фи
нансирования. Критерии определения платеже
способности должны отличаться от тех, которые 
применялись Комитетом по взносам, так как 
расходы на операции по поддержанию мира от

личались от расходов Организации в рамках 
нормального бюджета. Необходимо учитывать 
следующие принципы, и каждый из них должен 
иметь свою силу. 

8. Во-первых, дополнительно или вместо обще
государственного дохода и дохода на душу на

селения, которые учитывались Комитетом по 
взносам, необходимо будет иметь в виду сбере
жения того или иного государства, в том числе 

и амортизационные резервы. Во-вторых, необхо
димо соответствующим образом учитывать по-

требности развития страны; хотя трудно выра
зить эти потребности статистически, все, что не
обходимо сделать, - это разделить · страны на 
развитые и развивающиеся и отдать предпочте

ние посJJедним. Развивающейся страной в широ
ком смысле этого слова может считаться страна, 

получающая техническую и экономическую по

мощь от Организации Объединенных Наций 
или на основе двусторонних соглашений. 

В-третьих, необходимо будет принять во внима
ние состояние общественных фондов страны. 
В-четвертых, поскольку взносы должны делать
ся в американских долларах, необходимо учи
тывать наличие и потребности страны в иност
ранной валюте. И, наконец, следует иметь в 
виду особые трудности. Подготовительный ко
митет Организации Объединенных Наций ре
комендовал делать специальные скидки на 

ущерб, причиненный экономике государств в ре
зультате второй мировой войны 2; этот принцип 
может быть распространен для учета экономи
ческих трудностей, не связанных с войной. Ко
митет по взносам применил этот принцип во 

время установления шкалы взносов, которую он 

представил шестнадцатой сессии, так как, учи
тывая особые обстоятельства, он уменьшил до
лю взносов для Чили и Конго (Леопольдвиль). 
Относительную значимость каждого из этих 
принципов можно будет обсудить после того, 
как они будут одобрены. 

9. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды) заявляет, что 
делегация его страны поддержала резолюцию 

1731 (XVI) Генеральной Ассамблеи, испраши
вающую консультативное заключение Между
народного Суда, не потому, что у нее были ка
кие-либо сомнения насчет того, что расходы на 
Чрезвычайные вооруженные силы и ОНУК 
фактически являются расходами Организации 
Объединенных Наций, а потому, что она хотела, 
чтобы у . делегаций других государств не оста
лось на этот счет никаких сомнений. Собствен
но говоря, у Международного Суда запр~сили, 
соответствовали бы действия Генеральнои Ас
самблеи Уставу Организации Объединенных 
Наций, если бы она приняла _резолюции о рас
пределении этих расходов в соответствии с пунк

том 2 статьи 17. Ответ Международного Суда 
является утвердительным. 

10. Комитет не может рассматривать юридиче
скую сторону консультативного заключения 

Международного Суда. Некоторые делегации 
утверждали, что заключение Суда не является 
обязательным для государств, которые не при

знали для себя обязательность его юрисдикции, 
но, как убедительно показали представители 
Тринидада и Тобаго, этот принцип не применим 
в данном случае. Принимая это консультатив
ное заключение, Генеральная Асс~мблея просто 
примет одобрение своих действии со стороны 
высшего международного юридического органа. 

2 Док.лад Подготовительной комиссии Организации Объ
единенных Наций (РС/20), глава IX, раздел 2, пункт 
!ЗЬ. 
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Делегат Нидерландов не видит никаких основа
ний для Генеральной Ассамблеи не сделать 
этого. 

ll . В настоящее время Комитет должен опре
делить, какие действия необходимо предпринять 
с учетом консультативного заключения Между
народного Суда . Первым шагом должно быть 
официальное одобрение этого консультативного 
заключения; поэтому делегация Нидерландов 
поддерживает проект резолюции A/C.5/L.760 и 
Add.1-3. После этого Генеральная Ассамблея 
сможет продолжить распределение расходов на 

Чрезвычайные вооруженные силы и ОНУК меж
ду государствами-членами. Будет логичным, 
если она призовет государства-члены погасить 

свою задолженность, но в этом нет действитель
ной необходимости. Делегация Нидерландов 
убеждена, что каждое государство - член Ор
ганизации Объединенных Наций осознает свою 
ответственность и сделает все возможное, чтобы 
выполнить свои обязательства. 

12. Как делегация Нидерландов неоднократно 
заявляла, Генеральная Ассамблея вправе рас
пределять расходы на операции по поддержа

нию мира в соответствии со шкалой взносов, 
отличающейся от той, которая применялась при 
распределении взносов по обычному бюджету, 
в частности при учете объема обычных расхо
дов . Было бы поэтому разумным найти систему 
финансирования этих операций, приемлемую 
для всех. Авторы проекта резолюции A/C.5/L.761 
и Add. l и 2 и Add.2/Corr. l совершенно правиль
но предлагают вновь создать р абочую группу пят
надцати. Хотя первоначальные попытки Рабочей 
группы пятнадцати найти решение не имели 
успех а, ее повторные попытки могут оказ аться 

более успешными, тем более, что теперь уже 
ясна юридическая сторона вопроса. Выступаю
щий отмечает как положительный факт то, что в 
проекте резолюции не была определена сфера 
компетенции Рабочей группы, так как опыт по -

1 казал, что это могло бы ,1ишь привести к затяж
ным прениям . Хотя девятнадцать латиноамери

канских стран, предложивших проект резолюции 

A/C.5/L.763 и Corr. l, попытались сделать это, 
представитель Нидерландов считает, что оба 
проекта больше отличаются в текстуальном от

ношении, чем в принципиальном, и поэтому 

можно будет достичь соглашения об объединен
ном тексте проекта резолюции . 

13. В заключение г-н Феккес подчеркивает не
обход-имость быстрого решения этой проблемы. 
Под угрозой на ходится само существование Ор
ганизации Объединенных Наций и верность всех 
ее членов ее идеалам. Если государства-члены 
будут по своему усмотрению выбирать, какие 
обязанности к ним относятся, и предоставят 
оплачивать расходы небольшой группе госу
дарств, Организация Объединенных Н аций не 
сможет больше существовать . Для тех госу
дарств - членов ООН, которые отказались вы
полнить свои обязательства, сейчас настала по-

ра продемонстрировать веру в ту организацию, 

к которой они принадлежат. 

14. Г-н эль-ФАРРА (Иордания), пользуясь пра
вом на ответ, заявляет, что хочет разъяснить 

некоторые пункты заявления, сделанного им на 

964-м заседании. При этом представитель Иор
дании не преследует цель перещеголять 1<0rо

либо в прениях или вступать в полемику в духе 
холодной войны, а руководствуется лишь жела
нием помочь ООН найти выход из нынешнего 
кризиса. 

15. Делегация Иордании с удовлетворением от
мечает, что не она одна признала, что автори

тет Организации Объединенных Наций может 
быть серьезно подорван, если Генеральная Ас
самблея примет резолюцию, которая не может 
быть практически осуществлена. Одна из самых 
важных функций Организации Объединенных 
Наций - быть таким форумом, в котором его 
члены могут искать сближения противополож
ных точек зрения. Вполне естественно, что пе
риодически возникают серьезные разногласия, 

однако, это не может служить предлогом для 

того, чтобы лишать какое-либо государство -
члена Организации Объединенных Наций права 
голоса. В любом случае, независимо от того или 
иного решения Генеральной Ассамблеи, Органи
зация Объединенных Наций не должна исполь
зовать консультативное заключение Междуна
родного Суда в качестве политического орудия. 
Следует учесть, что, кроме того, что Междуна
родный Суд огран·ичился лишь юридическими 
тонкостями этого весьма сложного вопроса , его 

консультативное заключение по своему харак

теру вообще не может иметь обязательной силы. 
Хотя в действительности большинство членов 
ООН на Конференции Объединенных Наций по 
созданию международной орган·изации в Сан
Франциско предложили считать постановления 
Международного Суда обязательными, это 
предложение было отвергнуто в результате воз
ражений великих держав . Если Генеральная 
Ассамблея пожелает отменить это постановле

ние то ей необходимо будет пересмотреть Устав 
Ор;анизации Объединенных Наций. Что каса
ется делегации Иордании, то она за это. 

16. Некоторые делегации утверждают, что по
скольку сложилась такая ситуация, то Гене
ральная Ассамблея может сама придать кон

сультативному заключению обязательный ха
рактер, приняв по этому поводу резолюцию 

большинством в две трети голосов. Однако при
нятие такой резолюции противоречило бы Уста
ву Организации Объединенных Наций, незави
симо от того, какое большинство проголосует 
за нее. Утверждалось также, что до сих пор Ге
неральная Ассамблея еще никогда не отвергала 

консультативного заключения Международного 
Суда , и если это сделать сейчас, то этим будет 
нанесен сильный удар по авторитету Междуна
родного Суда. Но если некоторые представители 

настаивают на другом подходе к данному во

просу и требуют, чтобы консультативное заклю-
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чение было принято в качестве окончательного 
решения проблемы, то представитель Иордании 
считает, что такое упорство может привести к 

результатам, которые окажутся исключительно 

неприятными для Международного Суда . Деле
гация Иордании стремится к тому, чтобы избе
жать отрицательных результатов голосования 

по консультативному заключению Международ
ного Суда, ибо такие результаты были бы не
приптными для Международного Суда и при
низили бы его достоинство и престиж, а делега
ция Иордании верит в необходимость защиты 
престижа и достоинства высшего юридического 

органа Организации Объединенных Наций. Не 
следует забывать, что Генеральная Ассамблея 
испрашивала указаний Международного Суда 
по осторожно сформулированному юридическо
му вопросу и что сам Международный Суд не 
смог принять по нему единоr ласного решения. 

Поэтому единсrвенная практическая и разумная 
мера для Генеральной Ассамблеи - принять 
консультативное заключение во внимание, вме

сто того чтобы одобрить его. Представитель 
Австралии разъяснил, что термин «одобряет» в 
той форме, как он употреблен в проекте резо
люции A/C.5/L.760 и Add.l-3, не означает, что 
Генеральная Ассамблея соглашается или не со
глашается с консультативным заключением 

Международного Суда, а просто используется в 
своем обычном значении «принять или получить 
то, что предлагается » . Если такую интерпрета
цию этого термина дают и другие соавторы 

проекта, то у них не может быть возражения 
против замены слова «одобряет» фразой «при
нимает во внимание» , которая является менее 

двусмысленной . Поэтому делегация Иорда нии 
предложила такую замену как формальное до
полнение (A(C.5/L.766), веря, что это будет 
способствовать поддержке проекта резолюции 
большим числом государств-членов. 

17. В ходе оценки позиции делегации Иордании 
представителем Австралии стало ясно, что по
следний неправильно понял замечание, сделан
ное иорданской делегацией о правах новой Ра
бочей группы пятнадцати, которая по предло
жению этой делегации должна быть учреждена 
с целью изыскания путей и средств финансиро
вания чрезвычайных расходов . В этом предло
жении не предусматривалось, чтобы Рабочая 
группа занималась только организацией сбора 
добровольных пожертвований на такие опера
ции, как те, которые проводились на Среднем 
Востоке и в К:онго; в действительности был на
зван целый ряд функций. Г-н эль-Фарра согла
сен с представителем Соединенных Штатов, что 
эта проблема не может быть удовлетворительно 
решена в Пятом К:омитете в течение оставшего
ся короткого промежутка времени и что для ее 

решения · необходима обстановка, позволяющая 
спокойно взвесить все обстоятельства и без 
спешки изучить различные возможности. 

l 8. В заключение делегат Иордании подчерки
вает необходимость реалистического решения. 

Организация Объединенных Наций еще не до
стигла такого рубежа, когда она будет в со
стоянии заставлять выполнять свои решения. 

При таком положении вещей проблема будет 
еще более усложнена, если резолюция не будет 
принята единогласно. 

19. Г-н К:ВЕйСОН-СЕК:К:И (Гана) в своем 
выступлении дает краткий обзор событий, кото
рые привели к принптию резолюции 1731 (XVI), 
где Генеральная Ассамблея попросила Между
народный Суд дать свое консультативное заклю
чение. Делегация Ганы воздержалась от голосо
вания по этой резолюции, так как она считала,. 
что эта проблема связана с большими полити
ческими трудностями, которые не могли быть 
устранены обращением к Международному Суду. 
Однако делегация Ганы признала консультатив
ное заключение Суда , что расходы, связанные с 
операциями по поддержанию мира на Средне~[ 
Востоке и в К:онrо, являются расходами Орга
низации Объединенных Наций в соответствии с 
пунктом 2 статьи 17 Устава Организации Объе
диненных Наций, и его делегация призывает· 
остальных членов К:омитета поступить так же. 

20. Ввиду того что Генеральная Ассамблея не 
является высшим юридическим органом, кото

рый может пересмотреть или не принять заклю
чение Суда, делегация Ганы считает, что было 
бы неправильно, если К:омитет станет обсуждап, 
сущность консультативного заключения. К:оми
тет является политическим органом, и он дол

жен, следов:з.тельно, сосредоточиться на полити-· 

ческих последствиях консультативного заклю

чения. 

21 . Делегация Ганы придерживается мнения,. 
что решения о поддержании международного 

мира и безопасности, если они приняты Советом 
Безопасности или Генеральной Ассамблеей, 
обязательны для всех государств-членов . К:аж
дое государство-член в равной мере заинтересо
вано в усилиях Организации, направленных на 
разрешение международных разногласий мир
ным путем, и должно согласиться с установлен

ной для него долей расходов на эти цели. Не
которые делегации возражали против этого. 

утверждая, что такие расходы не являются рас

ходами Организации Объединенных Наций, как 
они определены в пункте 2 статьи 17 Устава 
Организации Объединенных Наций; они явля
ются компетенцией Совета Безопасности и по
этому должны рассматриваться в соответствии 

со статьей 43 Устава Организации Объединен
ных Наций. Делегация Ганы, однако, согласна с 
теми делегациями, которые указывали, что от

ветственность за поддержание мира, возложен
ная на Совет Безопасности, является основной, 
но не единственной и что с учетом ограничений, 
налагаемых статьей 12, Генеральная Ассамблея 
в соответствии со статьей 14 уполномочивается 
«рекомендовать меры мирного улаживания лю

бой ситуации, независимо от ее происхождения. 
которая, по мнению Ассамблеи, могла бы на
рушить общее благополучие или дружественные 
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отношения между нациями». Международный 
Суд указал, и делегация Ганы с этим согласна, 
что операции на Среднем Востоке и в Конго не 
являлись принудительными действиями, пред
принятыми в соответствии с главой VII Устава 
Организации Объединенных Наций, и что, сле
довательно, в данном случае неприменима 

статья 43. 

22. Более того, делегация Ганы считает, что об
суждаемые расходы подпадают под действие 
статьи 17, из чего вытекает, что Генеральная 
Ассамблея вправе решать, во-первых, являются 
ли они расходами Организации Объединенных 
Наций, и, во-вторых, подлежат они или не под
лежат рас'Пределению среди государств-членов. 

Это положение сохранит силу, даже если будет 
доказано, что обсуждаемые операции были на
чаты или проводились с превышением полномо

чий, так как если расходы, сделанные от имени 
Организации и для достижения ее целей, рыли 
бы на этом основании поставлены под сомнение, 
то это позволило бы государствам - членам 
Организации самим решать, являются ли те или 
инь1е конкретные расходы расходами Организа
ции Объединенных Наций в соответствии со 
статьей 17, и позволило бы им отказываться от 
выполнения соответствующих решений. В ре
зультате такой подход привел бы к анархии. 

23. Можно спорить относительно того, что госу
дарства-члены, не голосующие за определенную 

резолюцию, не обязаны принимать участия в 
действиях по ее осуществлению, но тем не менее 

они обязаны вносить свою долю на расходы, 
вызванные этими действиями. Статья 18 Устава 
Организации Объединенных Наций гласит, что 
«решения Генеральной Ассамблеи по важным 
вопросам принимаются большинством в две 
трети присутствующих и· участвующих в голо

совании членов Ассамблеи». В Организации 
Объединенных Наций не применяется принцип 
принятия решений только лишь в случае едино
гласного их одобрения, и ООН было бы исклю
чительно трудно функционировать, если бы 
нельзя было осуществить никаких расходов без 
предварительного согJ1асия каждого государст

ва-члена. Гана, например, во время создания 
Чреэвычаймых вооруженных сил не была еще 
членом Организации, однако это не помешало 
ей выполнить свои обязанности в отношении 
этой операции. 

24. Принятие консультативного заключения 
Международного Суда будет соответствовать 
существующей практике и явится необходимым 
шагом вперед в деле стабилизации финансового 
положения Организации Объединенных Наций; 
непринятие его явилось бы ударом по престижу 
Международного Суда и авторитету Генераль
ной Ассамблеи в деле, от которого зависит бу
дущее Организации Объединенных Наций, 1<ак 
органа по сохранению мира. 

25. Важно, что Чрезвычайные вооруженные силы 
не создавались навечно, что не было намерения 

бесконечно продолжать ОНУК, но длительность 
существования как того, так и другого не долж

на зависеть от таких факторов, как финансиро
вание, что не имеет отношения к их основному 

назначению. Принятие консультативного заклю
чения Международного Суда поможет продол
жать важные операции по поддержанию мира 

до тех пор, пока компетентный орган Организа
ции Объединенных Наций не решит приостано
вить их, и это даст возможность членам Орга
низации Объединенных Наций серьезно поду
мать о равномерном распределении сделанных• 

расходов и о финансировании подобных опера
ций в будущем. 

26. Правительство Ганы твердо уверено, что 
операции Организации Объединенных Наций на 
Среднем Востоке и в Конго оправдали себя, 
хотя оно недовольно тем, как резолюции Совета 
Безопасности осуществлялись в Конго. Если бы 
были приняты энергичные меры, неоднократно 
предлагавшиеся Ганой, то операция в Конго 
была бы закончена уже два года тому назад. 

27. Что касается вопроса распределения расхо
дов, то необходимо в должной мере учесть от
ветственность постоянных членов Совета Безо
пасности и стран, несущих ответственность за 

соэдание обстановки, которая заставила Орга
низацию Объединенных Наций осуществить опе
рации по поддержанию мира, а также учесть 

относительную неспособность развивающихся 
стран вносить свою долю взносов на покрытие 

расходов. Поскольку все это учтено в проекте 
резолюции A/C.5/L.763 и Corr.1, Гана положи
тельно относится к этому проекту. 

28. Организация финансирования ad hoc опера
ций по поддержанию мира оказалась неполно
ценной; более того, необходимость прибегать к 
таким мерам в действительности помешала Ор
ганизации Объединенных Наций обеспечить 
состояние готовности на случай возникновения 
чрезвычайного положения, в то время как такое 

состояние должно быть достигнуто, если ООН 
должна стать эффективным инструментом под

держания мира . Гана не одобряет все возра
стающую зависимость от добровольных пожерт
вований. Зависимость от пожертвований более 
богатых государств в деле поддержания мира не 

соответствует Уставу Организации Объединен
ных Наций. Такой подход к этой проблеме не 
только способствует продлению финансовой не
устойчивости на неопределенное время, но и, как 

показал опыт в Конго, позволяет некоторым го
сударствам, преследующим определенные наци

ональные интересы, использовать по своему 

усмотрению возможность делать такие пожерт

вования в обход или даже в ущерб интересам 
самой Организации Объединенных Наций. 

29. Делегат Ганы призвал Комитет принять 
проект резолюции, который по крайней мере 
признает консультативное заключение Между
народного Суда . Формулировка, выражающая 
это признание, менее важна, чем согласие всех 
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государств-членов выполнить свои обязанности 
в соответствии с Уставом Организации Объеди
ненных Наций и рассматривать расходы в ре
зультате резолюций Совета Безопасности и -Ге
неральной Ассамблеи как такие расходы, кото
рые должны оплачиваться всеми членами Ор
ганизации. Если этот принцип будет принят, 
то вопрос о распределении расходов будет пере
дан Рабочей группе в составе двадцати одного 
делегата, как это предложено в проекте резолю

ции A/C.5/L.763 и Corr. l; только после того как 
будет выработана соответствующая шкала взно
сов для распределения расходов, статья 19 
Устава Организации Объединенных Наций мо
жет быть применена в отношении государств, 

имеющих задолженность по уплате взносов. 

В настоящее время все государства, которые 

просрочили уплату своих взносов, обязаны не
медленно внести половину причитающейся с 
них суммы задолженности. 

30. Необходимо, чтобы Комитет достиг согла
сия. При выработке окончательного решения 
ему необходимо уделить должное внимание во

просам, поднятым в выступлении представителя 

Иордании. 

31. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социа
листических Республик) подчеркивает, что об
суждаемый вопрос имеет большое политическое 
значение и от решений Комитета может зави
сеть судьба Организации Объединенных Наций. 
Позиция Советского Союза, которую предста
витель Австралии пытался разъяснить Комите
ту, изложена в меморандуме (А/С.5/957). Те, 
кто голосовал за принятие консультативного 

заключения Международного Суда, другими 
словами - за проект резолюции A/C.5/L.760 и 
Add.1-3, должны будут платить взносы. Совет
с1шй Союз не согласен с этим консультативным 

заключением и платить не будет. 

32. Г-н БОТА (Южная Африка) указывает, · 
что Комптет просят одобрить проект резолюции, 
согласно которому Генеральная Ассамблея, при
няв консультативное заключение Международ
ного Суда, сможет решить, что расходы по опе

рации в Конго и по другим подобным операци
ям в будущем должны оплачиваться всеми госу
дарствами - членами ООН. Результатом этого 
будет полное внесение взносов частью членов 
Организации, несмотря на то что некоторые чле
ны все-таки откажутся сделать это, независимо 
от системы распределения расходов, котор~я мо
жет быть принята . Представитель Южнои Аф
рики напоминает, что его страна всегда выпол
няла свои финансовые обязательства по Уставу 
Организации Объединенных Наций, и, хотя У 
Южной Африки нет задолженности. по взносам 
в обычный бюджет и на Чрезвычаиные воору
женные силы, она, как и другие страны, столк
нулась с особыми трудностями в связи с опера
цией в Конго. Заседания Комитета показали, 
что консультативное заключение Международ
ного Суда не разрешило трудностей для многих 
стран и что кроме юридических здесь есть и 
другие проблемы. 

33. С самого начала операции в Конго Южная 
Африка выражала опасения по поводу этой 
операции и ее финансовых последствий. На 
четвертой чрезвычайной сессии Генеральной Ас
самблеи (862-е пленарное заседание) в ходе де
батов по тексту впоследствии принятой резолю
ции 1474 (ES-IV) министр иностранных дел 
Южной Африки выразил сомнение, являются ли 
действия ООН в Конго законными во всех от
ношениях. Представител ь Южной Африки ска
зал, что, возможно, они слишком поспешны, и 

выразил сомнение относительно права Органи
зации вмешиваться во «внутренние конфликты» 
или в «политическую ситуацию», о которых го

ворилось в вышеупомянутой ре,юлюции. Ми
нистр иностранных дел считает, что упоминание 

в этой резолюции о «единстве и неделимости 

Конго» побуждает задать вопрос: входит ли в 
компетенцию Организации Объединенных На
ций рассматривать тип государства, которое 

возникнет впоследствии в Конго? Например, 
лидеры провинции Катанrа хотели иметь совсем 
другое конституционное устройство. Государст
венное устройство - это дело самих конголез

цев, и на принимаемые ими решения не должны 

оказывать влияния никакие резолюции или дей
ствия Организации Объединенных Наций или 
какого-либо другого государства. Министр ино
странных дел выразил также опасения по пово
ду значительных расходов, уже сделанных в 

Конго и могущих возникнуть в будущем в ре
зультате действий ООН. Он отметил, что пра
вительство его страны имело все основания 

сделать эти оговорки, так как оно принадлежит 

к незначительному меньшинству тех членов Ор
ганизации, за которыми не числится никакой за
долженности по взносам. Годом позже, на шест
надцатой сессии ( 1033-е пленарное заседание), 
министр иностранных дел повторил прежние 
опасения и сомнения, заявив, что события по
следнего времени оправдали и подтве1щили их, 
и он еще раз подтвердил позицию правительст

ва своей страны в от-ношении расходов, сделан

ных в Конго. После шестнадцатой сессии не 
произошло ничего, что уменьшило бы эти сомне
ния, однако от всех членов Организации, даже 
от тех, кто с самого начала не одобрял опера
цию в Конго, требуют, чтобы они несли бремя 
значительных расходов, сделанных там. 

34. Правительство Южной Африки недовольно 
тем, как осуществляется на месте операция в 
Конго; в результате плохого проведения опера
ции увеличилась ее стоимость. Недавно Южная 
Африка была обеспокоена ложными обвинения
ми в ее адрес, сделанными в докладе Г~авноко
мандующего операциями ООН в Конго . Обви
нения касались сообщения о продаже или пере
даче Катанrе самолетов одной из фирм в Юж
ной Африке . Расследования показали, что эти 
сообщения не обоснованы; результаты этого 

з Официальные отчеты Совета Безопащости, сеА1надца
тый год, Дополнение за октябрь, ноябрь и декабрь JОб2 
года, документ S/5053/Add.12. 
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расследования были впоследствии опубликова~ 
ны Организацией Объединенных Наций 4. Хотя 
правительство Южной Африки потребовало пра
ва провести сначала расследование и, как обыч
но, полностью взаимодействовало с Секретариа
том, доклад, содержащий ложные обвинения, 
был официально опубликован еще до того, как 
правительство Южной Африки смогло рассле
довать эти обвинения. 

35. Южная Африка не может поддержать про
ект резолюции A/C.5/L.760 и Add.l-3, а также 
два других текста проектов резолюций, осно
ванных на нем (A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/ 
Oorr.l и A/C.5/L.763 и Corr.1). Она могла бы 
должным образом изучить поправку Иордании 
(A/C.5/L.766) и любой другой представленный 
проект. 

36. Г-н ОУБАРИ (Сирия) говорит, что делега
ция его страны была в числе тридцати двух 
делегаций, воздержавшихся от голосования по 
резолюции 1731 (XVI), в соответствии с которой 
вопрос о расходах на Чрезвычайные вооружен
ные силы и ОНУК был направлен на консуль
тативное заключение Международного Суда. 
Делегация Сирии воздержалась от голосования, 
потому что считала, что это в большей мере 
политический, чем юридический вопрос, а также 
потому, что Генеральная Ассамблея как основ
ной совещательный орган ООН является и един
ственным компетентным органом, где может 

быть достигнуто такое решение проблемы, ко
торое сможет удовлетворить все заннтересован

ные стороны . Однако делегация Сирии не голо
совала против резолюции, так как она полага

ла, что консультативное заключение Междуна
родного Суда сможет помочь Генеральной 
Ассамблее в достижении решения. 

37. Как одно из государств - основателей Орга
низации Объединенных Наций Сирия заинтере
сована в том, чтобы ООН могла выполнять свою 
задачу по поддержанию международного мира 

и безопасности. Сирия верит в Организацию 
Объединенных Наций, которую она рассматри
вает как защитницу малых государств от вме
шательства в их дела со стороны великих госу
дарств и как важный источник помощи в деле 
экономического развития малых стран. Членст
во в Организации Объединенных Наций, в осо
бенности для молодых независимых государств, 

является гарантией их независимости и сувере

нитета. Оно не требует ни малейшего отказа от 
суверенитета государств-членов, так как Орга
низация Объединенных Наций не является над
государственным органом. И действительно, 
сама идея о каком бы то ни было надгосудар
ственном органе противоречит Уставу Организа
ции Объединенных Наций и точке зрения Меж
дународного Суда 5. Однако это не означает, 
что государства-члены могут по своему усмотре-

4 Талt же, документ S/5180. 
5 См. Возл~ещение за вред, причиненный служащим Ор

ганизации Объединенных Наций при исполнении u1tи 
служебных обязанностей, консультативноr заключенне: 

1. С.!. Reports 1949, р. 179. 

нию соглашаться или не соглашаться со своими 

обязанностями по Уставу Организации Объеди
ненных Наций. В Уставе четко определено, ка
ким образом эти обязанности должны осуще
ствляться через различные основные органы 

Организации. С другой стороны, поскольку в 
соответствии с Уставом в отношениях между 
государствами-членами должен преобладать де
мократический принцип решения вопросов 
большинством голосов, большинство не должно 
иметь возможности навязывать свою волю мень

шинству, используя как решающий фактор кон
сультативное заключение Международного Су
да . Суд не запрашивали о принятии решения по 
политическим проблемам, стоящим перед Гене
ральной Ассамблеей, его просто запросили дать 
консультативное заключение по юридическим 

аспектам рассматриваемой проблемы. 

38. Сирия считает, что заключение Междуна
родного Суда по своему характеру является 
лишь консультативным. Комитету все еще пред
стоит согласовать вопрос о таких методах фи
нансирования расходов на операции по поддер

жанию мира, которые могли бы вывести Орга
низацию Объединенных Наций из угрожающего 
ей финансового кризиса. Обычный бюджет Ор
ганизации Объединенных Наций не является 
подходящим источником средств для этой цели. 
Расходы на Чрезвычайные вооруженные силы и 
ОНУК представляют собой чрезвычайные рас
ходы, и они должны быть оплачены из специ
альных источников, а не из обычного бюджета. 
В консультативном заключении Международный 
Суд предложил на странице 169 английского 
текста различные методы, которые могут быть 
использованы Генеральной Ассамблеей для рас
пределения расходов. Если консультативное за~ 
ключение Суда будет принято, оно станет юри
дическим постановлением об интерпретации 
одного из положений Устава Организации Объе
диненных Наций, которое приобретет обяза
тельную силу для всех государств-членов, в том 

числе и для тех, которые голосовали против 

его принятия. Однако, как совершенно очевидно 
показали прения, эти государства будут про
должать отказываться оплачивать эти расходы, 

несмотря на то что в соответствии с пунктом 2 
статьи 17 является признанным, что «Члены 
Организации несут ее расходы». В этой связи 
следует заметить, что представитель Чехосло
вакии выразил опасения (965-е заседание), ка
сающееся применения статьи 19 Устава. Более 
того, принятие консультативного заключения 

Международного Суда не улучшит шансов для 
стабильности Организации Объединенных На
ций в будущем. На основании всех этих доводоn 
Сирия не может поддержать проекты резолю

ций A/C.5/L.760 и Add.l-3 и A/C.5/L.761 и Add.I 
и 2 и Add.2/Corr .1. 

39. Что касается проекта резолюции A/C.5/L.763 
и Corr.l, то делегация Сирии с одобрением от
носится к предложению учредить рабочую груп
пу, состоящую из представителей двадцати од-
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ного государства, чтобы выработать специаль
ную шкалу взносов для . финансирования опера
ций по поддержанию мира, а также одобряет 
принципы, рекомендованные в качестве основы 

для работы вышеупомянутой группы. Делегация 
Сирии выражает готовность поддержать этот 
проект резолюции, если его авторы учтут сле

дующие принципы: государство-агрессор или го

сударство, ответственное за агрессию, должно 

всегда нести финансовую ответственность за 
яоследствия этой агрессии. Постоянные члены 

Совета Безопасности в соответствии со ста
тьей 24 Устава несут особую ответственность за 
поддержание международного мира и безопас

ности. Члены Организации Объединенных На
ций несут коллективную ответственность в отно
шении государства, которое явилось жертвой 

агрессии. И, наконец, жертва агрессии не несет 
никакой финансовой ответстnешюсти за опера
ции по поддержанию мира. 

Заседание закрывается в 12 час. 40 мин . 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАl\1\БЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

ОфиtJиальные отчеты 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 62 повестки дня: 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год (про
должение) 

Стр. 

Фонд оборотных средств . . . . . . . . . 425 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

Ввиду отсутствия Председателя его место за-
1щ,11ает Заместитель председателя г-н Моррис 
(Либерия). 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, А/5243, 
А/5263; А/5267, А/5272 и Corr.l, А/5280, А/5299, 
А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, А/С.5/919, А/ 
~-5/923 и Add.l, А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, 
/С.5/930, А/С.5/931 • и Corr.1, А/С.5/935, А/ 

С.5/937, А/С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, А/С.5/ 
949, А/С.5/950, А/С.5/951, А/С.5/953, А/С.5/955, 
~С.5/956, A/C.5/L.726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, 

/C.5/L.736, A/C.5/L.743, A/C.5/L.748, A/C.5/L. 
756, A/C.5/L.758, A/C.5/L.759 (продолжение) * 

Фонд оборотных средств (А/5331, А/С.5/951) 

1· Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Соuиали
стнческих Республик) отмечает что Генераль-
ны • с ' п и екретарь в своем докладе (А/С.5/951, 
;нкт 12) предложил установить на 1963 год 
онд оборотных средств в сумме от 40 до 50 

~нллионов долларов, что составляет ero увели
/ние на 15 или 25 миллионов долларов. Госу-
1 арства - члены Организации уже и так несут 

6ЯЖелое финансовое бремя в рамках обычных 
юджетов Орrа·низаuии Объединенных Наuнй и 

~е спецwализированных учреждений. Г-н Сокир-
1:н был удивлен тем, что Генеральный Се~ре
с рь дожидался заключительных недель работы 
;ссии, чтобы внести предложение о таком боль
м ом Увеличении. У делегаций не осталось вре
~ ени для детального изучения предложения Ге
.,;~:льного Секретаря или для того, чтобы по-
110 ~ть консуль~ации у соответствующих орга-

в своих правительств: Нельзя требовать, ---• Пер енесено с 966-ro заседания . 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТ, 970-е 
ЭАСЕААНIЕ 

Вторник, 11 декабря 1962 года, 
/6 1/QC. 

Нью-Йорн 

чтобы Генеральная Ассамб.,ен пр111I11ма.,а по
спешное решение по такому важному вопросу. 

2. ?бос1ювывая CBOII предложе1111н, Ге11ера.11,• 
ныи Секретарь указал, что общ11е расходы по 
бюджету возросли с 27,9 м11J1л11011а дол.,аров 11 

1947 году примерно до 82 мнлтюнов долларов 
в 1962 году. Изучив данные, прсдстав.'!е111Iыс Гс• 
неральным Секретарем, о состоянIш Фонда обо• 
ротных средств, Консультативный комнтет по 
административным II бюджетным вопросам в 
своем докладе (А/533I) подтверд11,1, что со вре• 
мени основания Орга1111заu11и Объед1111ешшх На• 
ций размеры Фонда 11змс1111л11сь незначIпе,1ыю, 

в то время как валовая сумма бюджетных ас
спгнований увеличилась с 19,4 м11лл11011а до 82, 1 
миллиона долларов. Консулыат111н1ыi1 комитет 
указал, однако, что Фонд оборотных средств бы., 
достаточным в теченне ряда лет после 1945 года. 
Более того, не следует забывать, что 11ач1111ая с 
1958 года Генеральная Ассамблея уполномочи
ла Генерального Секретаря Орга1111зац1111 Объе
диненных Наuий брать наличные средства 11з 
специальных фондов п счетов. Так11м образом, 
было сделано все 11еобход11мое, чтобы удомет
ворить потребности в нал11чных средствах, кото
рые обычно брались нз Фонда оборотных 
средств. Следует 'I'акже отметить, что макси
мальные выплаты из Фонда оборотных сре;tств 
на покрытие текущнх расходов по обыч1ю~1у 
бюджету не превышают 22 м11лл11011ов доJ1,1аров. 

3. Генеральный Секретарь доJ<аэывает, что на
личные средспа в Фонде всегда до,1ж11ы по.1.
держиваться на уровне, достаточно~, д.,я у,1.ов
:1етворения максимальных потребностеir, могу
щих возникнуть в результате непредв11де1111ых 11 
чрезвычайных расходов, то есть состав.1ять сум
му 10 м,шлионов долларов. Ко11су~1ыат11вныi1 
комнтет, однако, замет11.'1, что такие 11епре.1.n11-
денные и чрезвычайные расходы нс требуют 
привлечения знач11те.1ыIых средств . нз Фон.1.а 
оборотных средств в течение первон по.1ов11ны 
года. Действительно, такие расходы 1111ког.1.а нс 
превыша.111 600 ООО до,1,1ароn в го..1 . С.,е.1.ова
тельно, значительное уве.111че1111е фон.1.а, которо
го требует Гснеральныi1 Секретарь. яв.,яется не· 
оправданным. Вообще говоря, де.1еган11я Союза 
Советских Соu11ат1ст11ческ11х Респуб.111к не 011-
дит необход11мост11 связывать этн расхо.1.ы с 
Фондом оборотных средств . На шест11а.1uато11 
сессии делегация СССР го.1осова.1а против ре
золюuин о непредвиденных II чрс:3оыча1111ых рас
ходах, по,,агая, что Ге11ера.1ь11ы11 Секретарь 11с 
имеет права 11спо.1ь~овать фон.1.ы Орга1111заu1111 
Объединенных Hau1111 д.1я ф11на11с11рова1111я one-

Л/C .S/SR .9i0 
425 
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ращ1й по поддержанию мира. Предоставляя 
ему такие полномочия, Генеральная Ассамблея 
пренебрегла ролью, которая по Уставу отводит
ся Совету Безопасности. 

4. Генеральный Секретарь заявил, что если 
предполагает<:я обеспечить платежеспособность 
и финансовую независимость Организации, то 
нельзя дальше откладывать принятие Генераль

ной Ассамблеей решения о значительном увели
чении Фонда оборотных средств. В действитель
ности Организация была пока вполне платеже
способна в рамках обычного бюджета, так как 
подавляющее большинство государств - членов 
Организации уплатили свои взносы вовремя. 
Вызывает большое беспокойство то обстоятель
ство, что Фонд оборотных средств используется 
неправильно, как это видно из таблицы, приве
денной в пункте 5 доклада Консультативного ко
митета. 

5. Г-н Сокиркин убежден, что если действитель
но существует желание обеспечить платежеспо
собность Организации, то необходимо сделать 
усилие, чтобы сократить расходы, вместо того 
чтобы просить государства - члены Организа
ции платить все более и более высокие взносы. 
Делегация его страны не может одобрить ни 
предложения Генеральною Секретаря, ни пред
ложения Консультативного комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам и будет 
возрюкать против любого увеличения Фонда 
оборотных средств на 1963 год. 

6. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
выражает сожаление по поводу того, что до

клад Генерального Секретаря и доклад Кон
сультативного комитета были получены делега
циями незадолго до начала обсуждения вопроса 
о Фонде оборотных средств. Это тем более до
стойно сожаления, что, как указал представи
тель Союза Советских Социалистических Рес
публик, предлагаемое увеличение настолько зна
чительно, что этот вопрос требует тщательного 
рассмотрения. Если бы предложения Генераль
ного Секретаря были приняты, то вскоре госу
дарствам - членам Организации пришлось бы 
выплачивать значительные ав-ансы, ·превышаю

щие взносы, которые они должны выплачивать 

по обычным бюджетам Организации Объединен
ных Наций и ее специализированных учрежде
ний, а· также их добровольные пожертвования. 

7. Как указал представитель Союза Советских 
Социалистических Республик, Фонд оборотных 
средств использовался для других целей, не 
имеющих отношения к обычному бюджету. Од
нако это не представляло никакого нарушения, 

так как Генеральный Секретарь действовал в 
соответствии с резолюциями Генеральной Ас
самблеи. В любом случае увеличение Фонда 
оборотных средств должно быть только времен
ной мерой, так как Генеральная Ассамблея, 
возможно, изучит пути и средства для разреше

ния финансовых проблем Организации . Кроме 
того, Консультативный комитет уверен, что в 

какой-то степени эти трудности ·могут быть пре
одолены, если вновь попытаться убедить те госу
дарства - члены Организации, у которых 
имеется задолженность по взносам в обычный 

бюджет, погасить ее как можно скорее и вы
платить свои взносы в начале года. Г-н Ходжес 

согласился с Консультативным комитетом, что в 
данных обстоятельствах такая попытка, вероят
но, имеет больше шансов на успех, чем попытки, 
предпринятые раньше. Поэтому г-н Ходжес счи
тает, что любое увеличение Фонда оборотных 
средств должно носить временный характер и 

эта проблема будет подвергнута дальнейшему 
рассмотрению на восемнадцатой сессии. 

8. Что касается размера Фонда оборотных 
средств на 1963 год, то г-н Ходжес полагает, что 
Генеральный Секретарь, очевидно, преувеличил 
издержки, возникшие в связи с задолженностью 

по взносам за прошлые годы, и следует надеять

ся, что обстановка улучшится . Более того, он не 
уверен в том, что на банковском счету Органи
зации необходимо иметь минимальные налич
ные средства в сумме 8 миллионов долларов. 
Генеральный Секретарь, по-видимому, считает, 
что Фонд оборотных средств должен быть таким , 
чтобы его хватило на одновременное покрытие 
всех возможных потребностей, которые он пред
видит; но такая необходимость вряд ли возник
нет . Учитывая состояние Фонда оборотных 
средств в течение последних десяти лет, г-н Ход
жес считает, что составляющая его сумма долж

на быть увеличена на 1963 год только до 35 мил
лионов долларов, причем эта сумма должна 

быть пересмотрена на восемнадцатой сессии а 
затем сокращена, если финансовое пол·ожение 
Организации улучшится. 

9. Г-н КЭРТИС (Австралия) также отмечает, 
что многие делегации, в том числе и делегация 

его страны; не смогли тщательно изучить все 

относящиеся к этому вопросу документы. Пред
ложения Генерального Секретаря должны, ве
роятно, иметь большие практические последст
nия для государств - члmiов Организации . Ге
неральный Секретарь разумно полагает, что 
Фонд уже не в состоянии удовлетворить основ
ные потребности, ради которых он был учреж
ден. Надо отметить, что Генеральный Секретарь 
основывает свои доводы исключительно на uиф
рах расходов по обычному бюджету. В то время 
как Фонд представлял собой из года в год все 
меньший процент от валовой суммы обычного 
бюджета, суммы, выплачиваемые из Фонда, 
увеличивались более или менее пропорциональ
но общим расходам по бюджету. Задолженность 
по взносам также способствовала ухудшению 
положения. Поэтому будет правильно сказать, 
что размер Фонда оборотных средств не соот
ветствовал возросшим расходам Организации. 
Делегация Австралии признает также, что Фонд 
оборотных средств должен быть достаточным 
для того, чтобы покрыть непредвиденные lf 

чрезвычайные расходы, а сумма наличных 

средств Фонда должна быть достаточно высо-
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кой, чтобы покрыть расходы по обязательствам, 
утвержденным Генеральным Секретарем с со
гласия К:онсультативноrо комитета во время сес
сии Генеральной Ассамблеи, а минимальная 
сумма должна находиться на банковском счету 
Организации . Поэтому делегация Австралии со
гласна с тем, что Фонд оборотных средств дол
жен быть увеличен . 

10. Следует признать, что сумма увеличения 
Фонда не может быть рассчитана только мате
матически. К:роме того, перед Организацией сто
ит ряд проблем финансового характера, кото
рые в ближайшем будущем могут продолжать 
оставаться нерешенными . Учитывая это, а так
же принимая во внимание доводы Генерального 
Секретаря, делегация Австралии готова согла
ситься с тем, что сумма Фонда оборотных 
средств на 1963 год должна быть увеличена, 
но не более чем до 40 миллионов долларов, при
чем эта проблема должна быть вновь рассмот
рена на восемнадцатой сессии . Делегация Ав
стралии надеется, что Генеральный Секретарь 
приложит все силы, чтобы убедить государст
ва - члены Организации Объединенных Наций 
погасить свою задолженность по взносам в бюд
жет и внести их в начале года, а также, что 

Генеральный Секретарь доложит Генеральной 
Ассамблее на ее восемнадцатой сессии о проде
ланной им в этом направлении работе. 

11. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) считает, что Генеральный Секретарь проя
вил мужество, заявив о том, что необходимо 
значительное увеличение Фонда оборотных 
средств, причем он был совершенно уверен, что 
многие государства - члены Организации отне
сутся к этому предложению недоброжелательно. 

12. В пункте 11 предисловия к бюджетной сме
те на 1963 финансовый год (А/5205) Генераль
ный Секретарь предупреждает государства -
члены Организации, что он предусматривает 
возможность «значительного увеличения Фонда 
оборотных средств» . Несмотря на это преду
преждение, многие государства были удивлены 
размером предложенного увеличения. Прави
тельство Соединенных Штатов, с другой сторо
ны, начиная с 1958 года осознало необходимость 
такого увеличения и только поражалось, что 

Организация Объединенных Наций смогла про
должать свою деятельность в течение последних 

пяти лет, не осуществив этой м~ры. 

13. Трудно оспаривать доводы Генерального 
Секретаря, приведенные в поддержку увеличе
ния Фонда: как всем известно, обычный бюджет 
возрос с 51 мидлиона долларов в 1958 году до 
74 миллионов долларов в 1962 году, и совер
шенно ясно, что существует прямая зависимость 

между объемом бюджета и размером Фонда 
оборотных средств . Более того, вполне очевид
но, что Организация должна сохранять мини
мальный ба.r1анс на своих различных банковских 
счетах, если она желает продолжать свою дея

тельность на нынешнем уровне. 

14. Некоторые делегации, по-видимому, счита
ют, что если Генеральный Секретарь уполномо
чен на основании резолюции о непредвиденных 

и чрезвычайных расходах использовать фонды в 
сумме вплоть ·до 10 миллионов долларов, то он 
не нуждается в наличных средствах для финан
сирования обязательств . Но фактически Гене
ральный Секретарь может получить необходи
мые средства, только лишь прибегнув к Фонду 
оборотных средств, так как он не всегда может 
ожидать, пока государства-члены внесут свои 

взносы в Организацию · Объединенных Наций по 
дополнительным ассигнованиям. Это только ве
роятнос_ть, но ее необходимо предусмотреть, так 
как основной целью Организации является 
обеспечение мира и безопасности. Верно, что в 
соответствии с таблицей, приведенной в пункте 5 
доклада К:онсулыативноrо комитета (А/5331), 
суммы, заимствованные из Фонда оборотных 
средств ·на Чрезвычайные вооруженные силы 
Организации Объединенных Наций и ОНУК:, ни
когда не превышали 10,7 миллиона долларов
заимствований, сделанных в 1961 году, но это 
означало только то, что из-за финансирования 
других расходов в Фонде оборотных средств 
больше не было наличных денег. Поэтому будет 
неправильно полагать, что такие расходы никог

да не 'превысят этой суммы. 

15. Генеральный Секретарь указал, что обста
новка в значительной степени улучшилась бы, 
если бы незамедлительfю была погашена задол
женность по взносам, а платежи этого года бы
ли бы внесены раньше. Однако, пока ситуация 
остается такой, как она есть, Фонд оборотных 
средств должен быть достаточно большим, что
бы покрыть задолженность по взносам . 

16. Генеральный Секретарь указал, что, не
смотря на неоднократные просьбы Секретариа
та, очень немногие правительства изменили да

ту уплаты своих взносов. Это и не удивительно, 
так как финансовый год у многих правительств 

не всегда совпадает с таковым в Организации 
Объединенных Наций, и этим правительствам 

будет нелегко изменить свою бюджетную систе
му ради . удобств Организации Объединенных 
Наций в финансовом отношении или для того, 

чтобы сделать приятное тем, кто предпочел бы 
избежать увеличения Фонда оборотных средств. 
Поэтому делегация Соединенных Штатов не 
думает, что возможно добиться больших сдви
гов в этом отношении, но она не возражает про

тив того, чтобы Генеральный Секретарь или 
Генеральная Ассамблея обратилась к государ 
ствам - членам Организации с просьбой про
должать рассмотрение этой проблемы. 

17. Требование Генерального Секретаря основа
но на соображениях, которые за,:граrивают толь

ко обычный бюджет. Можно наити немало дру
гих важных причин для увеличения Фонда обо
ротных средств, если принять во внимание опе

рации по поддержанию мира. 

18. К:онсулыативный комитет проявил весьма 
консервативное отношение к требуемому Гене-
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ральным Секретарем увеличению Фонда, реко
мендовав, что оно должно быть ограничено, но 
это отнюдь не означает, что Комитет не согла
сен с ним. Делегация Соединенных Штатов бу
дет ·поэтому голосовать за увеличение Фонда 
оборотных средств на 1963 год до 40 миллионов 
долларов. 

19. Г-н НОЛАН (Ирландия) безоговорочно 
лоддерживает требование Генерального Секре
таря относительно того, чтобы Фонд оборотных 
средств был установлен в сумме 40 или 50 мил
лионов долларов и выражает сожаление по по

воду того, что Консультативный комитет решил 
рекомендовать низшую из этих двух сумм. Если 
делегации действительно обеспокоены финансо
вым кризисом Организации, они должны голо
совать за еще большее увеличение Фонда обо 
ротных средств, цель которого состоит в том 

чтобы дать возможность Организации осущес/ 
влять ~вою деятельность в период, предшест

вующии получению взносов. 

20. Делегация Ирландии уже высказала свою 
точку зрения по этому вопросу в ходе общих 
прений, и министр иностранных дел Ирландии, 
выступая на сессии Генеральной Ассамблеи 
( 1142-е пленарное заседание), отстаивал три ме
роприятия no преодолению финансового кризи
са; первое - все государства - члены Органи
зации должны платить свои взносы незамедли

тельно - совет, которому, к сожалению, не сле
дуют; второе - объем Фонда оборотных средств 
должен время от времени увеличиваться , что в 

точности совпадает с требованием Генерального 
Секретаря; третве- Генеральный Секретарь 
должен быть уполномочен занимать в течение 

любого года суммы, достаточные для оплаты 
любых финансовых п_оследствий всех решений, 
принятых Генеральнои Ассамблеей в течение 
года. • 

21. Делегация Ирландии предпочитала бы уста
новить ~онд оборотных средств в сумме, превы
шающеи 40 миллионоn долларов, но она будет 
поддерживать предложение Консультативного 
комитета, считая, что это только первый шаг на 
пути к общей финансовой реорганизации. 

22. Г-н ГАНЕМ (Франция) приветствует тот 
факт, что этот вопрос не способствовал возник
ноnению принципиальных проблем: все понима
ют необходимость существования Фонда оборот
ных средств, и мнения расходятся только n 
вопросе, касающемся его объема . Консультатив
ный комитет указал, что Организация Объеди 
ненных Наций испытывала затруднения в на

личных средствах в основном в мае, июне и 

июле, когда пришлось брать средств а из Фонда 
оборотных средств. Это ·происходит из-за задер
жек в выплате взносов, которые часто происхо

дят по причинам конституционного характера. 
Так, финансовый год в Соединенном Королев
стве начинается 1 апреля, а в Соединенных 
Штатах- 1 июля . За исключением 1960 и 1962 
годов правительство Советского Союза платило 

взносы в декабре. В течение длительного време
ни Франция платила взносы по частям, и только 
в последние два года она выплачивает . взносы 
полностью в марте или апреле. Следует отме
тить, что специализированные учреждения в. 

этом отношении, безусловно, находятся в луч
шем положении, чем Организация Объединен
ных Наций, так как в каждой столице есть пра
вительственные учреждения, которые особо за
интересованы • в специализированных учрежде

ниях и оказывают давление · на казну, чтобы не 
было задержек с уплатой. Поэтому г-н Ганем 
считает, что службы финансов и кадров Орга
низации Объединенных Наций должны быть 
вновь подчинены одному старшему должностно

му лицу в ранге директора, которое будет в 
лучшем положении, так как сможет вести пере

говоры непосредственно с правительствами го

сударств - членов Организации. 

23. Стало возможным исправить некоторые
аномалии. Так, например , Организация Объеди
ненных Наций в прошло:--1 платила каждый го,:~: 
в начале июля правительству Соединенных 
Штатов около 2 миллионов долларов в качест
ве амортизации займа на строительство поме
щен.ий для Центральных учреждений, а пятнад
цатью днями позже правительство Соединенных 
Штатов платило свои взносы в Организацию 
Объединенных Наций. Г-н Ганем полагает, что 
теперь ~жег.одно выпл ачиваемые на амортиза

цию суммы будут вычитаться из суммы взно
сов, выплачиваемых правительством Соединен-
ных Штатов, что является более логичным. • 

24. Начиная с 1958 года Генеральный Секретарь 
был уполномочен занимать средства из вверен

ных ему фондов. Одна1<0, как справ-едливо ука
зал Генеральный Секретарь, это неправильное 
решение. Поэтому требование увеличить Фонд 
оборотных средств является вполне обоснован
ным. 

25. Одна1<0 1963 год не представляется наибо
лее благоприятным вр еменем для такого увели 

чения. Рабочая групп а , которая будет вскоре 
учреждена с целью изучения вопросов финанси
рования операций по поддержанию мира, без
условно, предложит определенные улучшения 
финансовой процедуры. Нетто-расходы Органи· 
зации в 1963 году составят 80 миллионов долла
ров, а с предложенным увеличением Фонда обо
ротных средств эта сумма возрастет до 95 мил
лионов долларов. Однако нетто-сумма взносов 
за 1962 год составила только 68 миллионов 
долларов. Таким образом, взносы государств -
членов Организации должны возрасти пример
но н а 40 процентов, что представляет собой 
очень большое увеличение. Далее, законодатель
ные органы различных государств-членов еще не 
предусмотрели увеличение Фонда оборотных 
средств, так как они еще не знают, 1<акой дою~<
на быть -эта сумма . В 1962 году только восемь 
госуда рств полностью упл атил и свои в зносы до 
марта, а шестнадцать или семнадцать - до ап-
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реля. Вряд ли число этих государств увеличит
ся, если взносы возрастут на 40 процентов. 

26. В силу этих причин делегация Франции го
това одобрить любое предложение об установ
лении Фонда приблизительно в пределах между 
25 и 40 миллионами долларов (если возможно, 
то ближе к 25, чем к 40 миллионам), но она не 
сможет поддержать предложение Консультатив
ного комитета. 

27. Г-н ФЕККЕС (Нидерланды) заявляет, что, 
хотя правительство его страны никогда не про

являло . энтузиазма в отношении возможности 

увеличения Фонда оборотных средств, тем не 
менее он будет поддерживать рекомендацию 
Консультативного комитета, так как положе
ние с уплатой взносов ухудшается. Эта реко
мендация должна согласоваться с резолюция

ми, принятыми Генеральной Ассамблее,, и 
уполномочивающими Генерального Секретаря 

брать средства из Фонда оборотных средств, 
что, без сомнения, позволит ему удовлетворить 
потребности Организации . в наличных средст
вах. Если Генеральная Ассамблея найдет необ
ходимым принять резолюцию об уве.тшчении 
Фонда оборотных средств, делегация Нидерлан
дов готова присоединиться к другим странам 
для внесения этого предложения. 

28" Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) говорит, что 
он хорошо понимает, что расширение деятель
ности Организации Объединенных Наций во 
всех областях неизбежно влечет за собой уве
личение расходов, но делегация Польши, ка·к 11 
многие другие делегации, считает, что пришла 
пора привести общую сумму расходов в соот
ветствие с имеющимися средствами. 

29. Генеральный Секретарь признал, что многие 
государства - члены Организации уже испыты
вают трудности, выполняя одновременно свон 
обязательства по обычному бюджету Организа
ции Объединенных Наций и ее специализирован
ных учреждений и выплачивая взносы в фонд 
добровольных программ, и что большое увели
чение Фонда . оборотных средств в настоящее 
время может привести только к усугублению этих 
трудностей. Тем не менее Генеральный Секре
тарь счел необходимым просить об увеличении 
Фонда оборотных средств, вопреки тому факту, 
что финансовое бремя государств-членов уже 
сл~шком велико, так как бюджет веех учрежде
нии Организации Объединенных Наций составит 
прим:рно 350 миллионов долларов; бюджет 
самои Организации Объединенных Наций со
ставит около 100 миллионов долларов, . что оз
начает увеличение взносов членов ООН в фонд 
обычного бюджета Организации на 21 процент. 
Представитель Франции указал, что взносы воз
растут на 40 процентов, если объем Фонда обо
ротных средств будет увеличен до 40 миллионов 
долларов. 

30. Если уплата взносов государствами-членами 
становится все более неудовлетворительной и 
взносы поступают с каждым годом все позже 

' 

то это происходит 11:-.1ен110 потому, что оGъс:-.1 
бюджета с каждьп.1 годо:-.1 11еукло11110 увс.111ч11-
вается на 10-15 процентов. Праu1псл1,ств11 нс 
могут одновременно удош1етпорять нужды эко

номического II социального разп11т11я сво11х стр1111 
и уплачивать взносы Орга1111зац1111. В эт11х об
стоятельствах увел11че111Iе Фонд11 оборот111,1х 
средств не принесет пользы, так каI, резу:1ыа

том этого будет не увел11че1111с доходоn, 11 уве
личение общей суммы 311ДOJIЖCIIIIOCTII по ПЗIIО
сам. Это явилось следств11е111 того, что сжсrо;шо 
расходуются суммы, превышающие общую су:-.I

му ассигнованш\ установленную на ro,1, что 
приводит к 11зл11ш1111м расхо;нIм II в11уш11ющ11:-.1 

тревогу задержкам с уплатоi'1 вз,юсоn. 

31. Делегация Польши считает, что Фон:t оGо
ротных средств в paз!llepe 25 м11лmю11ов 1to:1:1a
pou является достаточны!II, чтоGы удо11.1створ11Т1, 
потребности Орrаннзашш Объсд1111с11111,1х Нан11i1 
в наличных средствах, 11 она нс оюжст 110,1.;tср

жать реI<0мендацню 1(011сультат1ш11ого I.;о:-,11Iтс
та, согласно I,oтorюii предлаг11стсн у11с:111111пI, 
этот Фонд до 40 MIIЛЛIIOIIOIJ до.1.111роn . 

32. Г-н АГНИДЕС (Предсс,1.11тс.1ь Ко11су.1ьта
тиn11ого ком11тета по aдl\lllllllCTp11ТI\Вllb\;\t II бю,1.

жетным nопроса:--1) заявляет, что 0,1.1111 нз :tе.1с
гац11й не согласилась с прсд.1ожс111Iс:-.I Консу.11,
тапшного ко!llнтета нз пр11Iщ11па II пото:\fу, что 
она считает предложе1111ыii уровень с.111I11I,0:--1 
высоIшм, п то время I<ак другс1н ,1.с.1ег11111~н вы
разила сожаление по поводу того, что прс:t:ю
женное увел11че1111е яв.1ястся 11с,1.остаточ11I,I:-,I . 
Поэтому r-н Аг1111дес счIпает нсобхо,1.11:--11,1:11 11р11-
влечь п111I111ан11е 1< рял.у фmпоn. 

33. Дейстn11тель110, общая сум:--I11 сре.1.ств, пзн
тых нз Фонда оборотных срел.стп ;t.1н 11о~.;рыт11н 
обычных расходов по бюджету, n i.;01111c 11ю11н 
состапнла в среднем за пос.1ед1111с ,1.ссять .1ет 
18,78 l\ШЛЛJюна долларов, 11 з.~ пос.1е,1.1111с пнп, 
лет - 20,9 l\1Илл11она ло.1.111роп, причем :--I.i I,с11-
маль11ая cy!llмa в 22,1 11111.1.1Iю11а ,1.о.1.1аров бы.,а 
взята из Фонда D 1962 году. Верно т11I,жс то, что 
пока не потребовалось з11ач11те.1ыюrо 11спо.1ьзо
nания Фонда оборотных средств 13 пepnoii по.10-
вине года на непредвпленные II чрезnыч.1ii11ыс 
расходы (нсключая Чрезnыч,11"111ые nоор\'жс111Iыс 
силы Орrанизац1111 Объед1111е11ных н·.~н11i·, 11 
ОНУК в 1961 и 1962 годах). Но Ко11с\'.11,тс1тнв
ный комитет не может не отмет11ть то обстон. 
тельство, что Генералы1ы11 Секретарь в соотnст
~вии с резолюциями Генеральноii Асс11мб.,с 11 
о непредвиденных II чрезвычайных р11схо,1.ах 
должен быть в состоян1111 обеспечнть ф1111а11снра
вание таких обязательств, еслн 01111 возI III кн\'т. 
Вполне очевидно, что Генера.,ьная Асс 11 :\fб.,ё 5I 
если она того пожелает, может нзменнть n\· нli:т 3 
резолюции о непредвиденных II чрезпыч·11 iiных 
ра~ходах, в соотnетствнн с которьщ Генсра.1I ,. 
ныи Секретарь уполномочIшается нзымать 

113 Фонда оборотных средств сумму, не превышаю
щую 10 миллионов долларов, д"1 я Фннанс~пова
ния обязательств, воз111Iкш11х n рез\· ,ьт 1 
ш с . • атс ре-
ения, принятого оветом Безопас11ост11 . Ес.111 
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эта резолюция будет изменена, у Генерального 
Секретаря не будет необходимости просить о та
ком большом увеличении Фонда оборотных 
средств. Консультативный комитет не может, 
однако, взять на себя ответственность утверж
дать, что Совету Безопасности не придется при
нимать решений по вопросам, касающимся под
держания мира и безопасности, которые заста
вят Генерального Секретаря утверждать обяза
тельства по расходам на эти цели в соответствии 

с резолюцией о непредвиденных и чрезвычайных 
расходах. 

34. Консультативному комитету хорошо известно, 
что Генеральная Ассамблея увеличила размер 
Фонда оборотных средств в 1959 году с 22 мил
лионов долларов до 23,5 миллиона долларов, а 
также то, что она уполномочила Генерального 
Секретаря занимать наличные средства из вве
ренных ему специальных фондов и счетов . Такие 
займы должны делаться для того, чтобы выпла
чивать жалованье и финансировать другие юри
дические обязательства, которые Организация 
Объединенных Наций нарушала бы, если бы не 
прибегала к этому средству. Но в будущем, од
нако, будет все труднее осуществлять такие 
заимствования в основном потому, что возрастет 

объем операций, финансируемых из Специаль
ного фонда . 

35. Консультативному комитету также хорошо 
известно, что Генеральный Секретарь уже пред
принимал попытки добиться погашения задол
женности, а также своевременной уплаты теку
щих взносов в обычный бюджет. Если Гене
ральный Секретарь продолжит свои усилия, он, 
возможно, добьется больших результатов, неже
ли в прошлом, но в любом случае эти результа
ты не будут сенсационными . 

36. Консультативный комитет, как и Генераль
ный Секретарь, вполне понимает, что многие 
государства-члены уже испытывают трудно

сти, выполняя одновременно свои обязательства 
по обычному бюджету Организации Объединен
ных Наций и специализированных учреждений и 
выплачивая взносы в фонд добровольных про
грамм, и что значительное увеличение Фонда 
оборотных средств в настоящее время только 

увеличит эти трудности. Однако, поскольку удо
влетворительной альтернативы не имеется, Кон
сультативный комитет был обязан рекомендо
вать увеличение Фонда оборотных средств. Ко
митету нелегко было принять решение, но <?_lj 
считал своим долгом поддержать просьбу Гене
рального Секретаря, так как если не увеличить 
объем Фонда оборотных средств, то возникает 
опасность, что Генеральный Секретарь не смо
жет выплачивать жалованье и финансировать 
другие юридические обязательства. Консульта
тивный комитет вначале хотел установить Фонд 
оборотных ' средств в сумме 35 миллионов дол
ларов , затем в сумме 45 миллионов долларов, 
но в конце концов принял решение относительно 

40 миллионов долларов, рекомендуя, чтобы эта 
<:умма была утверждена только на 1963 год. 

37. В то же время • Консультативный комитет 
рекомендует, чтобы Генеральный Секретарь ис
пользовал все возможные средства, чтобы до
биться погашения задолженности и незамедли
тельной уплаты текущих взносов в обычный -
бюджет, а также, чтобы он доложил на восем
надцатой сессии Генеральной Ассамблеи о сво
их усилиях. К тому времени могут произойти 
благоприятные перемены. 

38. Г-н ТЕРНЕР (Контролер), во-первых, хочет 
подчеркнуть, что, как уже заметил представи

тель Соединенных Штатов , Генеральный Секре
тарь заявил о своем намерении просить о зна

чительном увеличении объема Фонда оборотных 
средств шесть месяцев тому назад и затронул 

этот вопрос снова на 917-м заседании Комитета 
(А/С . 5/925). Во время прений по бюджетной 
смете на 1963 финансовый год ряд делегаций 
высказали свое мнение по этому вопросу и за

явили, что они считают увеличение Фонда обо
ротных средств на 1963 год до 40 или 50 мил
лионов долларов необходимым и оправданным. 
Поэтому г-ну Тернеру кажется, что все прави
тельства имели время рассмотреть этот вопрос 

и занять по нему определ енную позицию. 

39. Хотя некоторые делегации выразили мнение, 
что в докладе Генерального Секретаря его тре
бование надлежащим образом не обосновывает
ся, г-н Тернер считает, что в этом докладе ясно 
обрисовыва ется обстановка и приводятся неоп
ровержимые доводы в пользу предложения Ге
нерального Секретаря. 

40. Действительно, нельзя с математической 
точностью высчитать все трудности, с которыми 

может столкнуться Генеральный Секретарь, ибо 
нельзя предусмотреть некоторые потребности 
Организации Объединенных Наций в наличных 
деньгах. Поэтому в этом деле необходимо уме
ние правильно разобраться в вопросе. Именно 
поэтому Генеральный Секретарь не определил 
точной цифры, а только указал, в каких преде
лах необходимо произвести увеличение разме
ров фонда, которого он требует. Он, конечно, не 
будет оспаривать рекомендацию Консультатив
ного комитета, которая указывает минимальную 

из названных сумм, но, по его мнению, было бы 
разумнее увеличить объем Фонда обороrных 
средств до 50 миллионов долларов . Генеральный 
Секретарь ООН считает, что решение устано
вить этот объем в сумме менее 40 миллионов 
долларов имело бы чрезвычайно опасные по
следствия. 

41. Хотя, как указал представитель Соединен
ного Королевства, потребности в наличных сред
ствах, источником которых служит Фонд обо
ротных средств, не возникают все одновременно, 

не следует забывать, что средства расходуются 

быстрее, чем они поступают. Большая часть те
кущих взносов на первое июня каждого года 

остается неуплаченной. 

42. Кроме того, вследствие все большего гео
графического распространения своей деятель-
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ности Организации Объединенных Наций прихо
дится держать минимальные суммы почти в сот

не банков по всему миру. Минимальная сумма 
наличных средств в размере 8 миллионов дол
ларов в месяц не сможет удовлетворить обыч
ные расходы Организации в течение одной или 
двух недель. Генеральный Секретарь делает 
все, что в его силах, чтобы облегчить правитель
ствам финансовые расчеты, и согласился при
нять некоторые взносы в другой валюте, чем 
доллары США, например в фунтах стерлингов. 
Если бы Генеральный Секретарь не согласился 
с этим решением, то Организация Объединен 
ных Наций не имела бы таких крупных счетов 
в лондонских банках. 

43. В своем докладе Генеральный Секретарь 
признал необходимость дальнейших системати
ческих усилий по ликвидации задолженности и 

обеспечению незамедлительной уплаты текущих 
взносов в обычный бюджет, но не следует ожи
дать от этих мер слишком больших результатов, 
и именно поэтому Генеральный Секретарь счел 
необходимым просить об увеличении Фонда 
оборотных средств. Как указал представитель 
Соединенных Штатов, многие правительства не 
могут уплачивать взносы в начале года в силу 

причин конституционного характера, но заслу

живающие похвалы усилия в этом направлении 

со стороны правительства Соединенного Коро
левства могут послужить примером для многих 

государств. 

44. Консультативный комитет и некоторые де
легации указывали, что требуемое увеличение 
должно быть установлено только на один год и 
что этот вопрос надо будет вновь пересмотреть 
на восемнадцатой сессии. Для Генеральной Ас
самблеи является обычной практикой устанавли
вать каждый год объем фонда на следующий 
финансовый год. Совершенно очевидно, что 
Консультативный комитет желает, чтобы Гене
ральный Секретарь подготовил для восемнадца
той сессии, как он сделал это для текущей сес
сии, анализ данной проблемы и результатов 
предпринятых им за прошедший период усилий, 
направленных на то, чтобы погасить задолжен
ность и обеспечить незамедлительную уплату 
текущих взносов. 

45. Делегации должны отдавать себе полный 
отчет в том, что даже если Фонд оборотных 
средств будет установлен в сумме 40 миллионов 
долларов, в наличии не останется 10 миллионов 
долларов на покрытие непредвиденных или 

чрезвыЧ'айных расходов, которые могут возник

нуть в результате решения Совета Безопасности 
по вопросу поддержания мира и безопасности. 
Если предстоят расходы по этой статье, то не
обходимо иметь достаточные средства для их 
финансирования. 

46. Из таблицы в пункте 5 доклада Консульта
тивного комитета следует, что Фонд оборотных 
средств в размере 25 миллионов долларов был 

достаточным для удовлетворения всех потреб
ностей, но фактически эта таблица не отражает 
всех потребностей Организации Объединенных 
Наций в наличных средствах в течение прошед
ших двух лет. Эти потребности в денежных 
средствах были полностью удовлетворены толь
ко лишь благодаря тому, что Генеральный Се
кретарь был уполномочен занимать наличные 
средства из вверенных ему специальных фондов 
и счетов. 

47. Отвечая представителю Франции, г-н Тер
нер объяснил, что выплата процентов по займу, 
представленному правительством Соединенных 
Штатов на сооружение помещений для • Цент
ральных учреждений Организации Объединен
ных Наций, всегда делается 1 июля каждого го
да, в соответствии с договором, заключенным с 

этим правительством, в то время как свои взно

сы в Организацию Объединенных Наций Сое
диненные Штаты вносят позднее. 

48. Если объем Фонда оборотных средств будет 
увеличен до 40 миллионов долларов, то финан
совое бремя государств- членов Организа
ции, рассчитанное на основе валовой суммы 
бюджета на 1963 год, увеличится не на 40, а 
примерно на 30 процентов. А так как все же 
есть надежда, что не надо будет делать одно
временно дополнительные взносы на операции 

по поддержанию мира, то общая величина сче
та, представленного правительствам в начале 

января 1963 года, будет, очевидно, меньше сум
мы предыдущего года. 

49. Генеральный Секретарь старался не оказы
вать влияния на решение Генеральной Ассамб
леи в отношении финансирования в будущем 
операций по поддержанию мира, и поэтому его 

просьба об увеличении Фонда оборотных 
средств основывается лишь на его потребности 
в наличных средствах для финансирования 
обычных расходов Организации Объединенных 
Наций. 

50. Генеральный Секретарь вполне представлял 
себе то бремя, которое увеличение Фонда обо
ротных средств наложит на государства с огра

ниченными платежными возможностями, но он 

считал себя обязанным предпринять необходи
мые шаги для того, чтобы как можно скорее 
сделать Организацию Объединенных Наций 
платежеспособной и независимой в финансовом 
отношении. 

51. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство), 
выражает благодарность Контролеру за то, что 
тот оценил усилия правительства его страны в 

деле ускорения уплаты своих вз!юсов. Г-н Ход
жес выразил уверенность в том, что Контролер 
не имел в виду, что уплата взносов в фунтах 
стерлингов, сделанная Соединенным Королевст
вом и другими странами, явилась причиной ка
ких-либо трудностей для Организации Объеди
неl-Iных Наций. 
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52. Действительно, • Генеральный Секретарь в 
пункте 11 своего предисловия к бюджетной сме
те на 1963 финансовый год заявил, что он пред
полагает попросить об увеличении Фонда обо
ротных средств, но для правительств было за
труднительно сформировать мнение по этому 
вопросу, не располагая точными цифрами и не 
зная доводов Генерального Секретаря. 

53. После выступлений Председателя Консуль
тативного комитета и Контролера г-н Ходжес 

готов согласиться с идеей увеличения Фонда 
оборотных средств на 1963 год до 40 миллионов 
долларов при условии, что этот вопрос должен 

быть вновь рассмотрен на восемнадцатой сессии 
и что Генеральный Секретарь должен за это 
время использовать все средства для того, чтобы 
ликвидировать задолженность по взносам и в 

наиболее ранний срок собрать текущие взliосы. 

Заседание закрывается в 18 час. 05 мин. 
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ПУНl(Т 64 ПОВЕСТl(И ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и опера
ций Организации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда (Af5161 и 
Corr.l, А/С.5/952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и 
Add.1-3, A/C.5/L.761 и Add.1 и 2 и Add.2/ 
Corr.l, A/C.5/L.763 и Corr.1, A/C.5/L.766, А/С. 
5/L.767) (продолжение) * 

1. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) за
являет, что, поскольку в ходе прений многие 
ораторы подчеркивали сходст,во целей проектов 

резолюций AfC.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/ 
Corr.l ·и A/C.5/L.763 и Corr.l, соавторы этих двух 
предложений провели между собой •консульта
ции, 'В результате чего •предлагае-гся новый со,в

местный проект резолюции (A/C.5/L.767) . 

2. Делегация Бразилии • желает, во-первых, от 
имени латиноамериканских стран-соавторов ото

звать проект резолюции A/C.5/L.763 и Corr.l и, 
'Во-вторых, внести новое предложен•ие . В ,связи с 
этим он хотел бы только подчеркнуть, что с са

мого начала обсуждения вопроса о финансиро
вании операций по поддержанию мира латино

американские •страны неизменно придержива

лись мнения, что порядок финансирования этих 
операций должен быть отличным от порядка, 
применяемого в отношении обычного бюджета 
Организации Объединенных !Наций, и что этот 
порядок должен прИ'меняться с учетом опреде

ленных критериев, относящихся к характеру 

этих операций. Пункты 1 и 2 постановляющей 
части нового проекта резолюции удовлетворяют 
обоим этим существенным требованиям , и по-
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этому данное предложение является целесооб
разной попыткой урегулировать насущные во
просы, стоящие перед Комитетом. 

3. Г-н ПРАйС (Канада) отмечает, что цели 
проектов резолюций A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и 
Add.2/Corr.l и A/C.5/L.763 и Corr.l являются в 
сущности идентичными, так как оба они пре• 
дусматривают создание или воссоздание рабо
чей группы и направлены на то, чтобы дать 
Организации Объединенных Наций прочную 
финансовую основу. Однако эти два предложе 
ния отличаются друг от друга в отношении спо

собов, которые предусматриваются для дости
жения этих целей. Авторы проекта резолюции 
A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2(Corr.l считали, 
что будет лучше, если рабочей группе будут пре
доставлены широкие полномочия, что позволит 

ей принять во внимание все различные точки 
зрения, высказанные в ходе совещаний рабочей 
группы; авторы же проекта резолюции A/C.5/L. 
763 и Corr. l полагали, что рабочей группе долж
ны даваться более конкретные директивы, чтобы 
уменьшить количество спорных вопросов, могу

щих вызвать разногласия в ходе работы груп
пы. в результате широких консультаций стало 
возможным выработать компромиссную форму
лировку, которая в общем удовлетворяет обе 
группы авторов резолюций. Поэтому r-н Прайс 
от имени соавторов официально снимает проект 
резолюции A/C.5/L.761 и A(ld. l и 2 и Add.2/ 
Corr.l. 

4. Новый совместный проект резолюции пред
ставляет собой значительный шаг вперед, так 
как в нем признается необходимость установить 
как можно скорее специальные методы финан
сирования таких будущих операций Организа
ции Объединенных Наций по поддержанию ми
ра, сопряженных с большими расходами, как 
операции, проводимые в Конго и на Среднем 
Востоке. Кроме того, восстановление рабочей 
группы пятнадцати для изучения адмчнистра

тивных и бюджетных методов Организации 
Объединенных Наций и расширение состава 
этой группы позволит новым государствам -
членам Организации принять участие в обсуж
дении этих очень трудных проблем. Рабочей 
группе предлагается принять во внимание четы

ре критерия, упомянутые в пункте 2 постанов
ляющей части, критерии, излагавшиеся в преж

них резолюциях по этому вопросу, и любые кри
терии, предложенные государствами .- членами 

Организации. Все это должно помочь рабочей 
груп·пе н выполнении ее трудной задачи. Г-н 
Прайс рекомендует новый текст всем членам 

A/C.5/SR.971 
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Организации, которые желают, чтобы Орrани- • 
зация Объединенных Наций была действенной 
и эффективной организацией, способной выпол
нить свои основные обязанности согласно 
Уставу. 

5. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что сейчас 
стало вполне очевидно, что взгляды авторов 

Устава на основные задачи Организации Объе
диненных Наций и на методы осуществления 
этих задач не были подтверждены ходом собы
тий. По мнению делегации Ирака, к вопросам 
финансирования операций по поддержанию ми
ра относится не только статья 43 Устава, но и 
статья 106. Государства, поставившие подписи 
под Уставом, в том числе и · Ирак, считали, что 
союз великих держав, образовавшийся в воен
ные годы, будет направляющей силой в Орга
низации Объединенных Наций, к чему опреде
ленно призывает Устав; но этого не произошло. 
Вместо того чтобы возглавить Организацию 
Объединенных Наций в выполнении задач по 
поддержа·нию мира и безопасности, постоянные 
члены Совета Безопасности занялись ведением 
холодной войны почти сразу же после подписа
ния Устава. Возможно, авторам Устава следо
вало бы предусмотреть ход событий и не воз
лагать ответственность за поддержание мира на 

постоянных членов Совета Безопасности. Но как 
бы там ни было, ·Организация Объединенных 
Наций должна руководствоваться этим Уставом 
и вряд ли в нынешних условиях может быть 

найдено лучшее средство для международного 
сотрудничества. Ввиду того что статья 43 пока 
не применялась и в соответствии с ней не было 

выработано никаких соглашений, пять постоян
ных . членов Совета Безопасности, в соответст
ствии со статьей 106, были обязаны консульти
роваться друг с другом и с другими членами 

Организации с целью таких совместных дейст~ 
вий от имени Организации, какие могут оказать
ся необходимыми для поддержания междуна
родного мира и безопасности. Однако вместо 
этого решение о первой акции ·по поддержанию 
мира было принято Генеральной Ассамблеей 
так как Совет Безопасности был парализова~ 
применением вето. И хотя это не противоречит 
Уставу, нельзя считать, что такое явление на
ходится в полном соответствии с целями этого 
документа. Более того, проведение этой опера
ции было почти полностью отдано на усмотре
ние Генерального Секретаря. Не высказывая 
суждения по этому поводу, r-н Киттани считает, 
что, лоскольку основные положения Устава ООН 
по вопросам поддержания мира и безопасности 
оказались недейственными и Организация Объе- • 
диненных Наций вынуждена изыскивать другие 
пути для того, чтобы выполнить свои обязан
ности в этом отношении, исключительно важно 
обеспечить такие условия, чтобы любые методы, 
которые могут быть изысканы, не привели к 
нарушению существующего равновесия и чтобы 
из-за чрезмерного рвения не были поставлены 
под угрозу возможные в будущем операции по 
поддержанию мира. Так, желательно избежать 

такого положения, когда один или более посто

янных членов Совета Безопасности не пожела
ют одобрить действия, подобные тем, которые 
были предприняты в Конго. Эти члены облада
ют, если можно так выразиться, определенной 

отрицательной силой. Было бы опасно вынуж
дать меньшинство, состаnляющее немногим 

более одной трети Генеральной Ассамблеи, за
нять позицию блокированшr будущих операций 
по поддержанию мира. 

6. Поэтому делегация Ирака считает, что дан
ная проблема по существу ~шляется конститу
ционной и политической 11 •по в этих условиях 
консультативное заключение Международного 
Суда 1 существенно не изменило положения. 
Важно не поставить под угрозу будущую роль 
Организации Объединенных Наций в поддержа
нии международного мира и безопасности и из
бежать раскола Генеральной Ассамблеи, так 
чтобы она не оказалась неспособной к действи
ям, в случае если Совету Безопасности помеша
ют принять надлежащие меры. Желательно так· 
же не чинить препятствий Совету Безопасности 
в достижении максимально возможной согласо· 
ванности. Короче говоря, в любом случае было 
бы неразумно ставить двух постоянных членов 
Совета Безопасности в такое положение, когда 
для них было бы трудно одобрить любь1е по· 
лезные и необходимые операции по поддержа· 
нию мира. 

7. Г-н Киттани желает подчеркнуть ответствен
ность двух групп государств в этом деле. Во· 
первых, это ответственность пяти постоянных 
членов Совета Безопасности. Кроме ответствен· 
нос,и негативного поряд1{а, эти государства не· 

ядка сут также ответственность позитивного пор 
в соответствии со статьей 106 Устава, которая, 

3 ько к этим в. отличие от статьи 4 , относится тол От 
пяти государствам - членам Организации. 
этой ответственности уклонились. Во-вторых, 
существует особая ответственность государств; 
членов Организации, которые, явно нарУ: н· 
обязательства налагаемые на них Уставом, Ры 

' IM В • 
бегают к использованию силы и тем самь Hauнii 
нуждают Организацию Объединенных ра 

ю ми . 
проводить операции по поддержани лжна 
В любой резолюции по этому поводу до ность 
быть упомянута дополнительная ответствен бо в 
этих государств - членов Организации, ияться, 
противном случае агрессия будет пооШР буду· 
что таит в себе еще большую угрозу для. че~r 
щеrо Организации Объединенных Наuин, 
любой финансовый кризис. 

• иваемых 
8. Что касается предложений, рассматр досrа· 
Комитетом, то r-н Киттани полагает, что кота· 
точно принять один проект резолюциибл:я npf!· 
ром говорится, что Генеральная Ассам заключе· 
нимает во внимание консультативное 

на· 
б дине11нь1Х 

1 Некоторые расходы Организации О ъе ное закл~ 
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультатиfgб2 р. JS' 
чение от 20 июля 1962 года: !. С.!. Reports и ;,емоР~н
препровождено членам Генеральной Ассам~~~!). 
думом Генерального Секретаря (А/5161 п • 
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ние Международного Суда и восстанавливает 
рабочую группу пятнадцати, с тем чтобы попы
таться достичь большей степени согласованно
сти. Ведь это было бы только второй попыткой 

, достичь удовлетворительного решения исключи
тельно сложной проблемы. Он не считает, что 
такое решение явится выражением какого-либо 

неуважения к решению Международного Суда. 
Говорили, что Генеральная Ассамблея всегда 
принимала консультативные заключения Меж
дународного Суда, но ведь Генеральная Ассам
блея свободна предпринять любой шаг кото-. ' 
рыи она сочтет в этом отношении необходимым. 
Г-н Киттани выразил надежду, что авторы про
екта резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-3 не будут 
настаивать на голосовании своего предложения, 

но, если они решат поставить его на голосова

ние, делегация Ирака будет голосовать за по
правку, предложенную Иорданией (A/C.5/L.766), 
которая ни в какой степени не затрагивает су
щества проекта резолюции, но сможет обеспе
чить ей значительно более широкую поддержку. 

9. В отношении нового совместного проекта ре
золюции (A/C.5/L.767) г-н Киттани выразил со
жаление, что опущен второй пункт преамбулы 
проекта резолюции A/C.5/L.763 и Corr.1. Во
вторых, делегация Ирака считает, что третий 
пункт преамбулы следовало бы начинать слова
ми «Имея в виду». В-третьих, по мнению г-на 
Киттани, заключительная фраза пункта 1 по
становляющей части является улучшением по 

сравнению с аналогичным положением проекта 

резолюции A/C.5/L.763 и Corr.1, которое своди
ло задачу рабочей группы к составлению специ

альной шкалы взносов. Делегация Ирака счи
тает, что будет невозможно выработать такую 
шк_алу, которая охватывала бы все виды опера
ции, в особенности если иметь в виду критерии, 
изложенные в проекте резолюции A/C.5/L.763 и 
Corr. l; поэтому делегация одобряет упоминание 
«специальных методов» и «возможности введе
ния специальной шкалы взносов» . В-четвертых, 
де.1еrация Ирака сожалеет, что пункт 2 поста
новляющей части не содержит упоминания о по
стоянных членах Совета Безопасности . Многие 
члены Комитета, которые поднимали этот во
прос, несомненно, имели в виду особую ответст
венность постоянных членов, а не остальных 
Шести членов, принимающих участие в работе 
Совета Безопасности лишь в течение ограничен
ного периода. С этой точки зрения пункт 2Ь по
~тановляющей части ·проекта резолюции А/С. 
/l.763 и Corr 1 кажется предпочтительнее, чем 
~оответствующ~е положение в новом проекте. 
·пятых, делегация Ирака сожалеет, что опу

~ена мысль, содержавшаяся в пункте 4 поста-

76 
вляющей части проекта резолюции A/C.5/L. 
3 и Corr. l, а именно что рабочая группа 

должна обсудить спец~альную шкалу не толь
ко исключительно в связи с будущими опера
~:ями по поддержанию мира , но и учитывая 
с которые из нынешних операций. В новом тек~ 
те резолюции круг ведения рабочей группы 
ограничивается изучением положения, создав-

шегося в результате задолженности некоторых 
государств - членов Орган11зац1111 . Рабочан 
группа должна иметь самые широкне полномо
чия в своей работе, с тем чтобы она не была 
вовлечена в основные противоречия, имеющиеся 

по этому поводу в Генеральной Ассамблее. 

10. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразнлня) 
объяснил представителю Ирака, что упомн11а1111е 
о членах Совета Безопасности в пункте 2 а по
становляющей части нового совместного проек
та резолюции не предполагалось относить ко 

всем одиннадцати членам Совета Безопас11ост11 . 
Об особой ответственности постон1111ых членов 
Совета Безопасности ясно говорилось в двух ре
золюциях Генеральной Ассамблеи, упомннутых 
в этом пункте. 

11. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) отмечает дух компромисса, проявленныii 
авторами нового совместного проекта резолю

ции, которые понимают, что от решения Комнте
та зависит будущее самой Орган11зац11и Объедн
ненных Наций. 

12. Г-н Ключник глубоко опечален заявлением, 
только что сделанным представителем Ирак<1, о 
том, что решение Международного Суда суще
ственно не изменило положения. Если это дейст
вительно так, то положение было бы, по вceii 
вероятности, безнадежным. Попытки затушевать 
этот факт, используя nыраженин, которые зна

чат одно для одних делегаций и совсем другое 
для других, может завести Организацию в та
кой тупик, из которого никогда не найти выхо
да. Фактически имеется четыре категорин госу
дарств - членов Организации: к первой отно
сятся те государства, которые уплатили взносы 
для покрытия расходов на операции по подл.ер
жанию мира в Конго и на Среднем Востоке до 
того, как им было передано консультативное 
заключение, причем они заявили, что будут 
продолжать поступать так же и в дальнейшем; 
ко второй категории относнтся те государства, 
которые, приняв на себя это обязате.,ьство, в 
силу различных причин не смогли плат1пь, 110 
никогда не ставили под сомнение права Совета 
Безопасности или правомочность консультатив
ного заключенин Международного Суда 11 11и
когда не заявляли, что они не будут п.1ат11ть; 
третья категория включает государства, которые 
в течение длительного вре~1ени бы.111 искренне 
-убеждены, что внесение взносов на фн11а11с11ро
вание операuий по поддержанию мнра в Конго 
и на ·среднем Востоке не является их юри:r~._нче
ским обязательством, но которые по,1.дерi1,а.1и 
свой авторнтет и авторитет Органнзашш, зая
вив что в свете решения Меж,1ународ11ого Су,1а 
они' принимают на себн этн обязательства; и, 
наконеu, имеетсн, относнте.1ыю небо,,ьшое чис 
ло тех государств, которые еще до врученин нм 
консультативного зак:1юченин занвн.111, что, не
смотря на решения Совета Безопасност11, он~1 
не будут платить, 11 вновь п?ювер,щ.111. cno11 

цель поправк11, внесеннои Иор,1ан11еи, за-отказ . б . 
ключается в том, что ы защнппь четвертую 
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категорию государств-членов. Но Комитет на
несет ущерб положению Организации, если он 
станет заниматься тем, что будет защищать го
сударства, уплатившие свои взносы, или те, ко

торые их не уплатили. Его долг - заниматься 
вопросами будущего Организации и ·определить, 
какой из имеющихся путей является самым пер
спективным для нее. 

13. На 968-м заседании представитель Новой 
Зеландии указал, что если бы Соединенные Шта
ты перешли на точку зрения меньшинства, за

ключающуюся в том, чтобы оплачивать расхо
ды только на те мероприятия, которые пред

ставляют для них непосредственный интерес, то 
они, удержав средства, смогли бы фактически 
парализовать все операции органов Организа
ции Объединенных Наций. Представитель Чехо
словакии цитировал (965-е заседание) некото
рые отрывки из протоколов заседаний комиссии 
по иностранным делам палаты представителей · 
о выпуске облигаций займа Организации Объе
диненных Наций. Г-н Ключник призывает чле
нов Пятого комитета прочитать эти протоколы 
полностью. Как видно из них, конгресс и народ 
Соединенных Штатов, веря в парламентское 
большинство и силу законов, не понимают, как 
постановления Совета Безопасности и Генераль
ной Ассамблеи могут безнаказанно игнориро
ваться _ государствами - членами Организации, 
11 они поверили, что решение Международного 
Суда в поддержку этих постановлений будет 
одобрено Организацией. Если Комитет предпоч
тет формулировку, позволяющую каждому го
сударству - члену Организации Объединенных 
Наций решать самому, платить ему свои взносы 
или нет, и там не будет содержаться упомина
ния о том, что каждое государство - член Ор ~ 
rанизации обязано платить, то те похвалы, ко
торые были высказаны по поводу самодисципли
ны Соединенных Штатов представителем Новой 
Зеландии, вскоре потеряют свою ценность. Г-н 
Ключник заявляет, что делегация Соединенных 
Штатов Америки предпринимала такие же, если 
не большие усилия, как и те делегации, с кото
рыми не было достигнуто согласия, но исходной 
точкой должно 'быть ·принятие заключения Меж
дународного Суда. Поэтому делегация его стра
ны не будет поддерживать поправку Иордании. 

14. Проект резолюции A/C.5/L.760 и Add. 1-3 
не был выработан в Вашингтоне и не был со
ставлен делегацией Соединенных Штатов; он 
представляет собой компромисс в точках зрения 
ряда делегаций, Делегация Соединенных Шта
тов фактически предпочла бы более сильное вы
ражение «npuнuJtaeт и одобряет», в то время 
как другие делегации пожелали особо упомянуть 
об обязанности уплачивать взносы. Если Коми
тет устранит перв·оначалы1ые препятствия, при

няв проект резолюции (A/C.5/L.760 и Add.1-3), 
и учредит орган, предложенный в совместном 

проекте резолюций (A/C.5/L.767), американская 
делегация обещает максимальное содействие в 
поисках надлежащего решения. 

15. Г-н ГАНЕМ (Франция) заявляет, что недо
статки Устава, о которых говорили представите
ли Иордании и Ирака, были подмечены и сами
ми авторами Устава. На Конференции Объедн• 
венных Наций по созданию международной ор
ганизации, состоявшейся в Сан-Франциско, 8 
единодушно одобренном докладе г-н Поль-Бон
кур, Докладчик Комитета 3 Комиссии III, под
тверди~, что вопросы финансирования меро
приятии, связанных с выполнением ·постановле

ний Совета Безопасности, оканчательно не ре
шены. Поэтому, хотя и вполне уместно говорить 
о недостатках Устава, делегация Франции не 
разделяет полностью точку зрения делегации 

Ирака на международные политические собы
тия, имевшие место после 1945 года. Делегация 
Франции солидарна с духом поправки Иорда
нии . Конечно, Комитет не на несет оскорбления 
Междунар·одному Суду, если он единогласно 
одобрит представляющую собой компромисс 
резолюцию, так как члены Суда являются людь
ми, искушенными в политике, и они понимают, 

что ·«в несовершенном мире приходится прини

мать несовершенные решения». С другой сто
роны, поправка Иордании подготовит почву для 
будущей деятельности Организации. Если бы к 
Организации Объединенных Наций в будущем 
обратились с просьбой вмешаться для обузда· 
ния агрессора в конфликт, подобный спору, ко· 
торый сейчас имеет место в Гималаях, то вполне 
очевидно, что между государствами - членамн 
Организации или между членами Совета Безо
пасности не было бы достигнуто общего соrлг· 
сия по вопросам финансирования такой опер а · 
ции . 

16. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия), воспользо· 
вавшись правом на ответ, выражает свое полное 
согласие с представителем Соединенных Шта· 
тов Америки в том, что члены Комитета д?лж· 
ны полностью прочитать протокол заседании ко· 
митета ·по иностранным делам палаты предста· 
вителей. Тогда они поймут, что проект резолю: 
ции A/C.5/L.760 и Add.J-3 таит n себе угроз) 
санкций со стороны одной группы государств ~ 
Организации Объединенных Наций против др) 
rой группы rосу~арств, которая не одо~~:1~~ определенных. деиствий с их стороны. Г-н I е 

11
. 

лил также согласился с представителем Со д 
на· 

ненных Штатов Америки в том, что вопрос, е,1-
ходящийся на рассмотрении Комитета, прl(о· 
ставляет собой весьма серьезную проблемУ - 030{1 
митет должен сделать выбор между yrpvlllee 
санкций, которые подвергают опасности буф~iнан · 
Организации, и между урегулированием Устава. 
совых затруднений Организации в духе 113 2. 

иными словами, путем перегоnоров. Орган xro· 
ция Объединенных Наций не является све~,ею 
сударством, а представляет собой ассамд; )!,е 
суверенных государств. Многие делегаци\1 про· часть из тех, которые выступили как автор знз · 
екта резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-3, н[1ре,1· 
ли, что скрывается за этим предложением.теперь, 
ставитель Чехословакии считает, что ~юuJIH, 
когда раскрыта цель этого проекта реза, 
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Комитет сделает необходимые выводы во имя 
будущего Организации Объединенных Наций. 

17. Г-н Мыслил отвергает утверждение, что Сое
;щненные Штаты являются единственным госу
дарством, которое стоит на страже будущего 
Организации Объединенных Наций. Так назы
ваемая небольшая группа государств, представ
.,яющая одну треть населения земного шара, 

дающая одну треть промышленной продукции и 
занимающая около одной четвертой территории 
земного шара, была обвинена в том, что она 
представляет собой угрозу для существования 
Организации . Но одно только государство из 
этой небольшой группы сделало недавно для че
ловечества больше, чем какая-либо другая 
страна. 

18. Поправка, внесенная делегацией Иордании, 
не соответствует желаниям и позиции делегации 

Чехословакии. Чехословакия не считает, что за
ключение Международного Суда о юридической 
стороне этого вопроса может составить основу 

для ·принятия политического решения такого по

лнтического органа, каким является Генераль
ная Ассамблея. Тем не менее, поскольку необ
ходимо сделать выбор между двумя только что 

упомянутыми позициями, делегация Чехослова
кии будет поддерживать эту поправку, посколь
ку она выступает в защиту духа Устава. 

19. Г-н НОЛАН (Ирландия) говорит, что хотя 
ряд положений, содержащихся в проекте резо

.~юции A/C.5/L.767, не соответствуют представ

.,ению его правительства об операциях по под
держанию мира, он готов поддержать этот про
ект, рассматривая его как компромисс. Пробле
ма, стоящая перед Комитетом, - это прежде 
всего вопрос предоставления Организации Объ
единенных Наций средств для финансирования 
ее работы. Следует надеяться, что рабочая груп
па двадцати одного, ,р которой говорится в 
пункте 1 постановляющей части проекта резо
•1ЮцIIи, -сможет детально изучить этот вопрос 11 

представить Комитету надежные рекомендации. 
Однако при этом само собой разумеется, что 
рабочая группа будет руководствоваться кон
сультативным заключением Международного 
Суда, ибо иначе она будет работать в изоляции . 
В снлу этого г-н Нолан выступает против по
правки, представленной делегацией Иорданнн. 
nринятие этой попраВ]{И просто привело бы 1< 
тому положению ]{оторое существовало в рабо
чей группе пятн'адцати и ]{Оторое побудило ее 
запросить консультативное заключение Между
народного Суда . Г-н Нолан смог бы поддержать 
эту поправку если бы она основывалась на 
Предположен~н что те государства-члены, ко
т ' но·ы орые до сих ·пор отказывались делать вз '" 
На Финансирование этих операций, согласятся 
На это. Однако в настоящих условиях это нере· 
а.1ъно. 

20- Г-н АКЕ (Берег Слоновой Кости) говорит, 
что делегация его страны, являющаяся соавт~
Ром проекта резолюции A/C.5/L.760 и Add.l- ' 

была обрадована духом ко~1nром11сс;~, коториi, 
продемо11стр11ровал11 автори проекта резо.1ю111111 
A/C.5/L.767. Однако г-11 Лк11 пока не 01ог ,ш
ступить в поддержку пос.,сдIIего проекта, так 

как, по его м11е1111ю, ссы.,к;~ в преа~I6у.1е на ко11-
сультат11в11ое заключе11IIе Между11:~ро,11юго Су
да была весьма недостаточна. Его де.,rг:1111111 
предпочла бы, чтобы Генср:1.1ы1nя Лсс;~м6.1rн 
приняла заключе1111е Меж,1у11арод1юго Суда, 11 с 
целью усиления проект;~ рсзо.1юI11111 г-н Лк11 пр11-
зьшает его авторов заме11IIть I1I,IIIe1111111it первыi, 

пункт преамбулы треть11м пунктом 11pe:1~1Gy.1I,1. 
Что касается поправк11 Иорда111111, то rго ,1е.1е
гац11я смогла бы сог.1ас11ться с замс11оit с.нта 
«прини,11ает» с.1ова шI «11рин11,11аст к cпciJc,mю», 
если бы ей nредстав11л11 заnсрс1111я, 1Iто no:t эт,I
ми словами ·подразумеnается гото11IюстI, госу

дарств - членов Орга1111за111111 прIIз11:~ть с11011 11;~
стоящ11е 11 ·прошлые ф11ш111соnые о(i11зате.1ьст11а. 

21. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Соnетсю,х Со1111;~
листическ11х Респубт1к) заямнет, 1Iто в c11ot•i1 
попытке раздел11ть госуд:~рстоа - ч.1е111J Орг;~
низаu1111 Объединенных Ha1111i1 IIn четыре к:~те
гории представитель Сосд1111е1111ых Шт:~тоn Лмс
ршш просто защ11щал интересы авторов проект;~ 

резолюцни A/C.5/L. 767. П редставIпс.1ь Сос;111-
11енных Штатов утверждает, что Союз Сооетск11х 
Социал11ст11ческ11х Республик нс nы110.1шIет ре
шений Генераль11оi1 Ассамбм11; Iю 011 з;~б.1уж
дается. Советское 11раn11те.1ьстnо готово вы

полнить реше1111я Гс11сраль11оit Лсс;~мб.1с11, 110 
оно не собнрается осуществ11ять решс1111я, 1Iр11-
нятые Генеральным Секретаре~, в 11:ipy111c1111c 
постановлений Совета Бсзопас11ост11 11 r10.1ожс• 
ннй Устава . Так11е 11сзако1111ые решеII11я уже пr11-
вели к ~1 ассовым уб11i1ств:~м II грабежам в Кон
го · если кто-либо II до.1же11 расп.1:111I111:~тьсн з;~ 
та~не операции, то это са.мн агрессоры . Г-11 Чер
нышев выраз11.1 11адсж,1у. что Орг;~1111за1111я Объ
единенных Нац11i1 не nр11~Iет ко11су.1ьт:~п1n11ое 
заключен11е Л\ежду11арод11оrо Сра, нбо это _пr11-
вело бы ее на тот же onac11ыit путь, которш, нз-

брала Л11га Нац11i1. 

22 Г-11 БУДДЖАКДЖИ (Л.1ж11р) заяп_.,яет. что 
Ге.не альная Ассамб.1ея otor.,a бы обо1п11сь (iсз 

~ nнoro зак.1юче111I11 Меж,1у11;~ро,11юго 
KOl!Cj.'J~aTII itчac когда это з;~к.1юче1111е ПОСТ;JП· 
Суда. а оо~~vжд~1111с Асс;~мб.1е11, к нr,,у нужно 
.,ено н с ~·важе1111с~1 н пrI11Iнть по nI11I,I:i1111c. 
отнестись J , характерv та~-ос з;~к.1ю•Iс11IIе 
Однако no ~~~тс:\бнзате.1ы1)·ю с11.1у ,1.1я Гене
не мо~ел II мб~еll так как 0110 nI,1,1с.1яст ТО.11,· 
раль11011 .~~~1:111:1ес;,ую сторону npari.1e,ш. n то 
ко чисто 1- , б в"·.L·ные се аспекты 11а.:ят 

n как нан о,,ес ""' вре,,,. . . Любая поnытк:~ np11 .1:iтI, 
пол11т11че~к1111 харак;~~;;~тr.1ы11Л1 х;~р;~ктср Ciy.1cr 
это,1у за1,.110че1111ю ,е,II1ю no111oчo•111i1 ,\\сж-

ос\"щестn., • • 
равнос11,1ьна С / n об.1;~ст11. котоrая н:~хо.111тся 
дународного ) ;1~1псте11111111, " это то.,ько по ,1пр-
вне сферы его ко , Г ,, Б,, .,, •.L· :1к:пк11 nо это~,у 

тнж . ,,,,,.,.., , 
вет его прсс ~то хочёт оrр:1 .111ть прrспIж 
прнзывает всех, С •:ta го.,осовать з;~ проект по
Междунаро,1.11оrо ) , : '1,fon:t:11111ci1. Точку зрення 

пре .,:юже1111ы11 1·- • • 
правю1, ;,.• 
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своей делегации по поводу нового совместного 
проекта резолюции (A/C.5/L.767) он намерен 
изложить позднее. 

23. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
. заявляет, что, как уже указывала делегац~я его 
страны, принятие Генеральной Ассамблееи кон
сультативных заключений Международного Су
да не может означать, что она подвергает об
суждению эти заключения. Слово «принимает» 
недвусмысленное, и оно не предполагает ника

кого пересмотра консультативного заключения 

Междунарvдного Суда Генеральной Ассамблеей. 
Поэтому как один из авторов проекта резолю
ции A/C.5/L.760 и Add.1-3 г-н Ходжес не может 
согласиться с предложением Иордании заменит~ 
слово «принuлtает» в пункте постановляющеи 

части проекта резолюции на слова «принимает 

к сведению» . Г-н Ходжес также хочет заверить 
представителя Чехословакии, в частности, в том, 
что проект резолюции не преследует никаких 

скрытых целей. Всем делегациям известно, что 
если какая-либо страна, к сожалению, не сможет 
выполнить своих законных финансовых обяза
тельств, то в соответствии со статьей 19 она ли
шается права голоса в Генеральной Ассамблее . 
Так говорится в Уставе, а предполагается, что 
государства - члены Организации им руковод• 
ствуются. Г-н Ходжес солидаризируется с заяв
лением представителя Соединенных Штатов, так 
как и в его стране финансовые обязательства, 
подобные тем, которые сейчас обсуждает I(омн• 
тет, оплачиваются налогоплательщиками . В свя
зи с этим он выражает надежду, что озабочен
ность по этому поводу в законодательных орга

нах государств не будет сброшена со счетов, 
ибо это уже не риторическое заявление, что от 
результатов нынешних прений зависит все буду
щее Организации Объединенных Наций. 

Заседание закрывается в 22 час. 40 мин . 
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Пункт 64 повестки дня: 
Обязательства членов, согласно Уставу Организа
ции Объединенных Наций, в отношении финан
сирования Чрезвычайных вооруженных сил Ор
ганизации Объединенных Наций и операций Ор
ганизации в Конго: консультативное заключение 
Международного Суда (продолжение) . . . . 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 
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Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных 
сил Организации Объединенных Наций и опе
раций Организации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда (А/5161 и 
Corr.I, А/С.5/952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и Add. 
1-3, A/C.5/L.766, A/C.5/L.767 (продолжение) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объявляет, что ряд деле
гаций пожелали, чтобы их имена были добавле
ны к списку авторов проекта резолюции и по
правки, находящейся на обсуждении Комитета. 
Танганьика выразила желание поддержать про
ект резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-3; Алжир, 
Ирак, Саудовская Аравия и Сирия выразили 
Желание выступить соавторами поправки Иор· 
да нии (A/C.5/L. 766), а Япония захотел а стать 
соавтором 'Проекта резолюции A/C.5/L.767. 

2• Г-н МОРАЛЕС (Перу) заявляет, что он до
волен тем, что группы государств, которые под
дАержали проекты резолюций A/C.5/L.761 и 

dd.J и 2 и Add.2/Corr.l и A/C.5/L.763 и Corr.1, 
нашли возможным прийти к соглашению в отно
(Ании . объединенного компромиссного текста 
\JJ /C.5/L.767), который отражает желания боль-
ннства государств-членов. Говоря о пункте 4 

постановляющей части этого текста, делегат 

ПЯТЫЙ НОМИТЕТ, 972-е 
ЗАСЕААНIЕ 

Среда, 12 иека6рл 1962 года, 
11 1/(/С. 10 ,\lllH. 

Нью-Йорк 

резолюциях Генера.11ыюй Лссамб.1с11 n ка•rсствс 
специальных методов ф1111а11с11рова11шr, которые 
могут быть в дальнейшем 11зме11с11ы. 

3. Г-н БУддЖАКдЖИ (Ллжнр) по.,агnет, lfтo 
он считает необходимым разънс1111r1, з11;I•Iс1111с 
слова «П риниJ.tает» в проекте резолюш11I Л/С . 5/ 
L.760 и Add.1-3 ввиду того, что 0110 бы.10 н11110 
противоречиво 11столкова110 предстаI11Iтс.1юI11 
Соединенных Штатов II Сосд1111с111юго l(оролев
ства (971-е заседание). Предстаnнтс.11, Соед11-
ненных Штатов ясно заявил, что ес.111 ко11су.1ь
тативное заключение Межл.унаро,щого Су,111 1 

будет «принято» Генеральной Ассамблеей, то 0110 
станет обязательным для нее. Даме 011 указа.,, 
что, одобрив лредложенную Иopл.arlнcir поправ
ку «принимает во внимание», Ге11ера.1ы1ан Лс
самблея тем самым станет на защнту тех госу
дарств, которые не хотят содействовать покры

тию расходов по поддержанню м11ра. С 11pyroi1 
стороны, в и11терпретац1111 представ11тс.1н Сос,111-
ненного l(оролевства с.,ово «пр111111мает» не оз
начает выражения мнения 11л11 оы11есе11тI окон

чательного решения, а фраза «пр111111мает 110 

внимание» толкуется нм каI< выражающан не

уважение или пренебрежение к ко11су.1ыат11вrю
му заключению Между11ародного Суда. 

4. Делегация Алжира разделяет точку зре1111я 
Иордании о том, что приняв nыражс111Iе «прн
нимает во внимание», Генералыrан Ассамu.,сн 
обеспечит полную поддержку rocyitnpcтn-ч.1c11ori 

и избежит голосования лротнn, что поставн.10 

бы в затрудннтелыюе по.1ожс1111е Мсж,1у11аро.1-
ный Суд II могло бы сказаться отр1111ате.1ь110 1111 
престиже этого г,1ав11ого юр11,111ческого органа 

Организации Объед1111е1111ых Haшrir. Дс.1ега1111n 
Алжира лоддержнвает эту поправку, так как 01111 
выражает именно то от11оше1111е, которое ~южеr 
высказать Генеральная Асса~1б.1ея, у•111п,111;~н 
особыii ограниченный характер юр11;111чсского 
заключения, полученного от i\\eж,1y11npo,111oro 
Суда. Предстаnле1111е 11еобхо,111мых ло.111пrческ11: 
и моральных доводов д.1я ~еше11~Iя oucyж .:;ic~ro11 
проблемы является задаче11 каж:1ого го~~ ,1арст
ва, заннтересова1111ого в ,1а.1ь11е11шс~1 с~ !11естuо
вани11 Орга1111зац1111 Объе,1111rе111Iых Наш111. 

5 Г-н ХОДЖЕС (Сое,11111енIюе Коро.,еnство) 
• ор11т что по м11е1111ю ,1e.1er;iu1111 его стра11ы. 

ГОВ , • n \\n;i· -,\· 
ко/'сул ыат11вное зaK.lIOI/Clllk • '- ,,, • 

«-приняв» • 

еру призывает членов предложенной Рабочей 
rруппЬI не только учитывать относительное эко
trомическое положение государств-членов, имею
tцнх задолженность и рекомендовать специаль-
ный ' • '' ка порядок ее погашения, подходящии для i acxorlы Ор,•ани.,ации Оfi11сд11н,·нн'lх а· 

)!(до изме Некоторые р 17 J'cтafla) кпнсц.1ьтмщтnс заs.1н1-
Не го государства, но также учитывать • ций (пункт 2и~т1~тьf952 гnда: !. С. 1. R·cpnrl.~ 1962. р. 1:;1. • 
trные шкалы взносов установленные Гене- чение от 20 , на\1 Гснсра., 1 , 110 ,, ,\ccaчfi.1~11 ~1rч о r.111-

\7алы-1ой Ассамблеей в р~золюциях 1732 (XVI) И препровГож,1ено,ь~~~о Секретаrя (:\ /5161 н Corr .11. 
ЗЗ(ХVI)' и шкалы, установленные в прежних др1ом е11ера. Л/C.5/SR .9i2 

439. 
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народного Суда, как это предложено в проекте 
резолюции A/C.5/L.760 и Add.l-3, Генеральная 
Ассамблея ни в какой мере не будет выносить 
своего окончательного решения; она просто при

мет это консультативное заключение как юри

дическую основу для своих действий. В этом 
смысле, •«приняв» заключение, Генеральная Ас
самблея, в ,соответствии с ее правом, обяжет се
бя действовать. Альтернативная формулировка, 
предложенная Иорданией, не дает четкого пред
ставления о том, что Генеральная Ассамблея 
будет поступать в соответствии с заключением 
Международного Суда. Таким образом, позиция 
Соединенного Королевства не расходится с по
зицией Соединенных Штатов. 

6. Довод Иордании, что голосование против 

проекта резолюции, одобряющей заключение 
Международного Суда, сможет поставить Суд в 
затруднительное положение, не является обос
нованным. Международный Суд уже принял ме
ры в рамках своей компетенции. У него потре
бовали заключения, и он его представил; таким 

образом, он· выполнил свою роль как юридиче

ский орган. Международный Суд не будет по
ставлен в затруднительное положение, если его 

заключение не будет принято единогласно: это 
будет уже не первый случай, когда Генеральная 
Ассамблея принимает консультативное заключе

ние не единогласно. На самом деле, единогласие 
на Генеральной Ассамблее нужно не в большей 
степени, чем в самом Международном Суде. 

7. Г •н ГЕБРЕ-ЭГЗИ (Эфиопия), напомнив, ~по 
его страна выделяла войска и денежные средст
ва для операций в Конго, выражает удовлетво
рение по поводу усилий Комитета на~ти выход 
из серьезных финансовых затруднении, которы~ 
частично возникли в результате этих операции 

в Конте. Делегация его страны с уважением от

носится к консультативному заключению Меж
дународного Суда и понимает важность сохра
нения его престижа. Однако делегация его страны 
еще не пришла к твердому решению о воз

можных последствиях консультативного заклю
чения и поэтому не сможет выразить своего от

ношения по 1существу проекта резолюции А/С. 
5/L.760 и Add.l-3 или поправки Иорда1:1ии, если 
они будут поставлены на голосование немедлен
но. Делегация Эфиопии будет голосовать за про

ект резолюции A/C.5/L.767. 
8. Г-н ЧАКРАВАРТИ (Индия) замечает, что 
правительство его страны продемонстрировало, 
сколь серьезное значение оно придает финансо
вой стабильности Организации Объединенных 
Наций и ее эффективности как органа по по~
держанию мира, тем, что Индия выделяла вои
ска для ЧВС и ОНУК, полностью внесла взносы 
в счет обыкновенного бюджета, в Фонд оборот
ных средств и на специальные счета ЧВС и 
ОНУК. Кроме этого, Индия приобрел~ облига
ции Организации Объединенных Нации на сум
,11у 2 миллиона долларов. 
. Индия последовательно отстаивала умерен
аость в подходе к вопросу о финансировании 

расходов на поддержание мира. Делегация Ин
дии зарезервировала свою точку зрения и воз
держалась при голосовании резолюции 1731 
(XVI), которая испрашивала консультативное 
заключение Международного Суда, поскольку 
считала, что эта 'Проблема может быть решена 
и без консультативного заключения, которое 
лишь усложнит положение. Индийская делега
ция предпочитала бы, чтобы решение этой про
блемы было ·передано Генеральному Секретарю 
для достижения в спокойной обстановке дипло
матическими путями согласия со стороны тех 

государств-членов, которые имели серьезные 

возражения по вопросу покрытия расходов на 

операции по поддержанию мира. Действительно, 
если бы дискуссия по консультативному заклю
чению Международного Суда была отложена и 
Генеральный Секретарь в силу этого имел бы в 
своем распоряжении больше времени, он сумел 
бы добиться успеха. Однако Международный 
Суд представил свое консультативное заключе
ние и Генеральный Секретарь выразил надежду 
на 961-м заседании (А/С.5/952), что Комитет 
будет следовать укоренившейся традиции, со
гласно которой каждый основной орган Орга
низации Объединенных Наций поддерживает 
точку зрения других таких же органов в рамr.ах 

их компетенции. 

10. Как видно из приложения II к докладу Ра
бочей группы пятнадцати по изучению админи

стративных и бюджетных методов Организации 
Объединенных Наций 2, позиция Индии заклю
чается в том, что если Организация Объединен
ных Наций должна выполнить свою основную 
задачу - поддержание международного мира и 
безопасности, то в определенной обстановке опе
рации по поддержанию мира являются необхо
димыми и обязательными. Будучи операциями 
Организации Объединенных Наций, они должны 
оплачиваться ею, а так как любая акция Орга
низации Объединенных Наций должна осущест
вляться только в результате коллективного об
суждения и принятия решения, то и расходы на 
нее должны оплачиваться коллективно всеми 
членами Организации Объединенных Наци~, не
зависимо от точек зрения и предубеждении от
дельных государств-членов. Как указал Между
народный Суд на стр. 158 своего кон:ультатив
ноrо заключения, вопрос, переданныи ему на 
рассмотрение, относится к периоду, логически 
предшествовавшему распределению расходов; 
поэтому Международный Суд ограничился за
явлением о том, что расходы, производимые на 
основании резолюций Генеральной Ассамблеи, 
перечисленные в резолюции 1731 (XVI), являют
ся расходами Организации Объединенных На
ций по смыслу пункта 2 статьи 17. Далее Суд 
установил, что расходы по Специальному счету 
ЧВС, а также по ad hoc счету ОНУК являются 
действительно расходами Организации Объеди
ненных Наций. Необходимо сохранить достоин-

2 Официальные отчеты Генеральной Асса,11блеи, шест
надцатая сессия, Приложения, пункт 62 повестки дня, до
кумент А/4971. 
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ство Международного Суда, и его консультатив
ное заключение заслуживает такого же уваже
ния, в котором ранее не отказывали подобным 
заключениям. На основании всего этого делега
ция Индии будет голосовать за проект резолю
ции A/C.5/L.760 и Add.l-3 в ее настоящей ре
дакции. 

11. Консультативное заключение не означает, 
что автоматически будет применена статья 19 
Устава или что она имеет какое-либо отношение 
к решению, которое примет Генеральная Ассам
блея. В консультативном заключении просто из
ложена юридическая сторона специального во

проса и из нее автоматически не вытекает при

нятие каких-либо практических мер. Положения 
же, не являющиеся юридическими, могут быть в 
одинаковой степени ценными и должны оказать 
влияние на Генеральную Ассамблею при выра
ботке окончательного курса действия ; 

12. Индия будет также поддерживать проект 
резолюции A/C.5/L.767, в особенности после то
го, как представитель Бразилии разъяснил, что 
пункт 2 а постановляющей части призван под·
черкнуть особую ответственность постоянных 
членов Совета Безопасности за финансирование 
операций по поддержанию мира. 

13. Г-н РОССИДЕС (Кипр) говорит, что 
Кипр - небольшая страна, которан рассматри
вает Организацию Объединенных Наций как 
гарантию ее свободы и будущего прогресса.
глубоко заинтересован в том, чтобы эта пробле-

• ма была решена. От этого зависит само сущест
вование Организации, ее способность выполнять 
свои задачи в соответствии с Уставом и превра
титься .в организацию, способную обеспечить по
рядок и мир во всем мире. Генеральный Секре
тарь сказал (961-е заседание), что финансовая 
проблема Организации Объединенных Наций 
имеет большое значение, но основной проблемой 
является вопрос о порядке и законности внутри 

Организации Объединенных Наций, тесно свя
занный с проблемой уважения авторитета Меж
дународного Суда как основноr:о юридического 
органа Организации Объединенных Наций и 
уважения толкования Судом Устава. 

14. Кипр твердо верит в коллективную ответст
венность всех государств-членов за операции по 

поддержанию мира, которые были осуществлены 
на основании. решений компетентных органов в 
соответствии с Уставом. Расходы на такие опе
рации .должны распределяться между всеми, не

зависимо от того, голосовало то или иное госу

дарство-член за это решение или против него. 

Эта точка зрения была подтверждена Междуна
родным Судом . Если его консультативное за
ключение будет оставлено без внимания, то Ге
нераль-ная Ассамблея проявит недостаточное 
уважение к законности и порядку; если это сде

лают великие государства, основавшие Органи
зацию Объединенных Наций и являющиеся по
стоянными членами Совета Безопасности, то на
ступит крупный кризис в Организации. Такое 

отношение наносит ущерб авторитету Междуна
родного Суда и принципам международного по
рядка и я·вляется отрицанием целей Организа
ции Объединенных Наций, определенных Уста
вом. 

15. Согласно Преамбуле Устава, одной из ос
новных задач Организации Объединенных На
ций является «избавить грядущие поколения от 
бедствий войны» . Это может быть достигнуто 
только при условии, что ООН будет сильной 
организацией, которая сможет поддерживать по
рядок в мире и международный мир и безопас
ность и сможет использовать свою объединен
ную силу для операций по поддержанию мира. 
Нелогично и бесполезно, с одной стороны, пы
таться достичь разоружения, а с другой - под
рывать самые основы Организации. Наоборот, 
необходимо двойное усилие для достижения 
разоружения и упрочения Организации · Объеди
ненных Наций. • Глубоко разочаровывает тот 
факт, что государства, завоевавшие уважение 
всего мира своими достижениями в науке и дру

гих областях, отказываются выполнить свои 
обязательства в отношении операций по поддер
жанию мира. В настоящее время, когда челове
чество все больше обеепокоено гонкой вооруже
ний и смотрит с надеждой на Организацию 
Объединенных Наций, эти государства разруша
ют его надежды. Если они будут продолжать 
такое отношение, то мир должен отказаться от 

надежд на порядок и мир. Представитель Кип
ра говорит, что он не верит, что более мудрые 
идеи не восторжествуют . 

16. Очень важно, чтобы задолженность по взно
сам ЧВС и ОНУК была погашена, ибо в про
тивном случае Организация Объединенных На
ций не сможет функционировать. ПредставитеJlЬ 
Кипра выражает уверенность, что ни одно го

сударство-член · не желает в действительности 
разрушить Организацию Объединенных Наций 
и вместе с ней последние надежды человечест

ва на спасение. Малые страны, такие как Кипр, 
особенно сильно желают, чтобы Организация 
Объединенных Наций, продолжала существо
вать не только как гарантия существования этих 

государств, но и как оплот _безопасности всего 
человечества. Оратор выражает уверенность, что 
главы государств, которые до сих пор отказыва

лись платить, изменят свое отношение, и их 

чувство ответ~твенности и их мудрость не позво

лят им разбить надежды человечества. 

17. Следует тщательно рассмотреть вопрос о 

финансировании будущих операций no поддер
жанию мира. Существует много способов, что
бы получать средства от народов мира, а не от 

их правительств, такие, например, как установ

ление специальных небольших налогов или вы
пуск марок. Достоинство такого м_етода заклю
чается в том, что граждане каждои страны ста

вятся перед лицом ответственности за поддерж

ку Организации Объединенных Наций. 
Необходимо как можно скорее использовать 

такие возможности. 
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18. Делегация Кипра поддерживает проекты 
резолюций A/C.5/L.760 и Add.1-3 и A/C.5/L.767. 
Следует 1поздравить авторов проектов резолю
ций A/C.5/L.761 и Add.I и 2 и Add.2/Corr.I и 
A/C.5/L.763 и Corr.I с выработкой ими объеди
ненного текста (A/C.5/L.767). Г-н Россидес вы
ражает уверенность в том, что оба проекта бу
дут приняты подавляющим большинством голо
сов, что явится выражением доверия Организа
ции Объединенных Наций . 

19. Г-н ИЛИЧ (Югославия) говорит, что под
держка Организации Объединенных Наций со 
стороны правительства его страны была проде
монстрирована прямым участием во многих ме

роприятиях, которые были направлены на до
стижение положительных целей . Так, Югославия 
верит, что ЧВС эффективно способствуют уста
новлению мира на Среднем Востоке, и поэтому 
она поставляла войска для этих сил; оплатила 
свою долю расходов по их содержанию и будет 
так поступать и впредь. В начале кризиса в 
Конго Югославия предоставила воинские части 
в распоряжение вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций. Однако деятельность ино
странных элементов привела к ухудшению поло

жения в Конго, и 8 декабря 1960 года Югославия 
решила отозвать личный состав своих войск, не 
желая нести ответственности за эти события. 
Тем не менее правительство Югославии продол
жало проявлять беспокойство по поводу финан
совых затруднений Организащщ Объединенных 
Наций и выступила, в частности, соавтором ре
золюции 1739 (XVI) Генеральной Ассамблеи по 
выпуску облигаций займа. 

20. Делегация Югославии уверена, что решения 
насущных финансовых проблем нужно искать в 
усилении роли Организации Объединенных На
ций. Делегация воздержалась при голосовании 
резолюции, запрашивавшей консультативное за
ключение, так как вопрос, переданный Между
народному Суду, имел ярко выраженный поли
тический характер . Более того, мнение отдель
ных членов Суда, которое расходится с точкой 
зрения большинства, показывает, что проблема 
финансирования операций по поддержанию ми
ра в целом ни в коем случае не является чисто 

юридической. В этих условиях делегация Юго
славии серьезно сомневается в том, что обязан
ности, вытекающие из консультативного заклю

чения Международного Суда, являются обяза
тельными. 

21. Ввиду этого делегация Югославии воздер
жится при голосовании проекта резолюции А/С . 
5/L.760 и Add.1-3, а также компромиссного 
текста (A/C.5/L.767), который основан на кон
сультативном заключении. Делегация поддержит 
поправку Иордании (A/C.5/L.766) . 

22. Г-н СОСРОВАРДОДЖО (Индонезия) гово
рит, что расхождение точек зрения в Комитете 
настолько велико, что он сомневается, возможно 

ли достичь положительного решения. По мере 
уменьшения надежд найти какую-то общую точ-

ку зрения проблема финансирования операций 
Организации Объединенных Наций по поддер
жанию мира ставится все более остро . Полити
ческие соображения заставили многие делегации 
остаться на прежних позициях, что привело к 

тому, что финансовые проблемы Организации 
настолько обострились, что даже угрожают ее 
существованию. Как указал в своем заявлении 
на 961-м заседании Генеральной Ассамблеи Ге
неральный Секретарь, обанкротившаяся в ф!f
нансовом отношении Организация Объединен
ных Наций будет неэффективной, если она во
обще выживет в этом случае. Как и многие 
другие члены Организации, Индонезия глубоко 
обеспокоена таким положением. 

23. Индонезия готова выполнить свои обяза
тельства, вытекающие из ее членства в ООН, 
так как она убеждена, что Организация Объе
диненных Наций должна сохраниться. Она так
же понимает, что верность Организации Объе
диненных Наций требует и коллективной ответ
ственности . Индонезия уплатила полностью свои 
взносы как в Специальный счет ЧВС, так и в ad 
hoc счет ОНУК и посылала свои войска на 
Средний Восток в 1956 году и в Конго в 196() 
году; недавно она решила послать еще один от

ряд в Конго. Правительство Индонезии также 
приобрело облигации займа Организации на 
200 ООО долларов. Все это явилось тяжелым бре
менем для такой развивающейся страны, как 
Индонезия, но она пошла на это, так как ув~ре
на, что расходы на операции по поддержанию 

мира представляют собой коллективную обязан
ность всех государств-членов, и поскольку она 

хотела, чтобы Организация Объединенных На
ций была уважаемой и эффективной. Однако, 
ввиду того что эта проблема не является сугу
бо юридической, делегация Индонезии не одоб
рила обращение за консультативным заключе
нием в Международный Суд и поэтому воздер
жалась при голосовании резолюции 1731 (XVI). 

24. Что касается проектов резолюций, находя
щихся на рассмотрении в Комитете, то хотя Ге
неральная Ассамблея и не должна делать ниче
го такого, что могло бы подорвать авторитет 
Международного Суда, безоговорочное приня
тие консультативного заключения, как это пред

ложено в проекте резолюции A/C.5/L.760 и 
Add. 1-3, может иметь очень серьезные послед
ствия для многих государств-членов и, следова

тельно, для всей организации в целом. Предста
витель Индонезии также выразил опасения, что 
принятие этой резолюции может потребовать 
применения статьи 19 У става; учитывая заявле
ния, сделанные делегациями, выступающими 

против этой резолюции, r-н Сосровардоджо счи
тает, что не следует настаивать на ней. Так как 
делегация ero страны не убеждена, что расходы 
на операции по поддержанию мира автоматиче

ски подпадают под действие пункта 2 статьи 17 
Устава, но уверена, что они являются коллек
тивной обязанностью Организации Объединен
ных Наций, она будет поддерживать формули
ровку, предложенную Иорданией. 
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25. По мнению делегации Индонезии, к расхо- силы, так как такие вопросы входят в компе
дам на операции по поддержанию мира приме- тенцию Совета Безопасности, а не Генеральной 

еи. соответствии с общеизвестным нимы следующие принципы: эти расходы долж- Ассамбл В 
ны рассматриваться независимо от обыкновен- п б ринципом международного права агрессоры 

ного юджета и для их покрытия должна при- должны оплачивать расходы по операциям по 

меняться сп:циальная µткала взносов; в рамках поддержанию мира, которые были вызваны их 
коллективнои ответственности всех государств- дейст_виями. Этот принцип применим и к Чрез
членов Организации, постоянные члены Совета 
Б 

вычаиным вооруженным силам. 

езопасности несут особую ответственность; на-
конец, следует учитывать позиции государств, 29. Решение об образовании ОНУК было при-
особо заинтересованных в этих операциях. Пе- нято компетентным органом - Советом Безопас
чально, что эти принципы были опущены в объ- ности- в июле 1960 года, но практическое при
.единенном тексте (A/C.5/L.767). Хотя этот текст менение их противоречит Уставу, в особенности 
явился результатом похвальных усилий достичь статьям 43 и 48. Бывший Генеральный Секретарь 
компр'омисса, в нем, к сожалению, были ослаб- самовольно предложил только определенным 
.лены или полностью опущены принципы, кото- государствам послать воинские части в Конго, 
рые были одобрены Генеральной Ассамблеей да и вся операция проводилась этим должност
в пункте 6 постановляющей части резолюции ным лицом самолично, в нарушение Устава. 
1583 (XV), в пунктах 5 и 7 постановляющей ча- Неоднократно было доказано, что в положении, 
сти резолюции 1619(XV) и в пунктах 6 и 8 по- создавшемся в Конго, повинны колониальные го
становляющей части резолюции 1732 (XVI). сударства, получавшие колоссальные прибыли 

26. Голосование делегации его страны по третье
му пункту преамбулы проекта резолюции А/С. 
5/L.767 будет з ависеть от того, будет ли одоб
рена поправка Иордании к проекту резолюции 
MC.5/L.760 и Add.1-3. Касаясь пункта 4 по
становляющей части проекта резолюции А/С.5/ 
L.767, представитель Индонезии спрашивает его 
:авторов, подразумевает ли этот пункт примене

ние статьи 19. Если да, то его делегация не смо
жет голосовать за него . Голосование делегации 
Индонезии за проект резолюции в целом будет 
осуществлено на основании упомянутых им 

принципов. 

27. Г-н МОЛЕРОВ (Болгария) напоминает, что 
делегация его страны голосовала против резо

люции Генеральной Ассамблеи 1731 (XVI). Ее 
.позиц·ия, неизменная с самого начала, основы

_вается на двух основных положениях: во-пер

_вых, ввиду того что глава VII Устава содержит 
все необходимые указания для проведения опе

раций по поддержанию мира, в том числе и по 

их финансированию, нет необходимости в кон
,сультативном заключении Суда; во-вторых, про
б,1ема финансирования ЧВС и ОНУК является 
в основном политической, и Международный 
Суд на основании статьи 96 Устава и статьи 65 
своего Статута не имеет права давать заключе

ний ни по каким вопросам, кроме юридических. 

'28. Представитель Болгарии согласен с мнени
ем, высказанным представителем Франции на 
962-м заседании, что если Генеральная Ассамб
лея «примет» толкование Устава, данное Меж
дународным Судом, то будет признана обяза
тельность юрисдикции этого Суда в вопросе, ко
торый был намеренно вынесен за пределы его 
компетенции авторами Устава Организации 
Объединенных Наций . Чрезвычайные вооружен
ные силы были организованы бывшим Генераль
ным Секретарем на основании резолюций, при
нятых Генеральной Ассамблеей на ее первой 
чрезвычайной сессии; эти резолюции не имели 

от эксплуатации богатств Конго. Если бы опе-
рации Организации Объединенных Наций про
водились в соответствии с Уставом, то конго
лезский народ сейчас уже был бы занят мирным 
трудом по строительству своего нового государ

ства, но в результате заговора колониалистов 

был убит г-н Патрис Лумумба, а Организация 
Объединенных Наций очутилась перед лицом 
финансового кризиса. Расходы должны быть оп
лачены колониальными государствами, повин

ными в этом, а также правительством Катанги. 

30. Как указывал на 964-м заседании предста
витель Иордании, консультативное • заключение 
таит в себе опасность. Со времени принятия в 
члены Организации Объединенных Наций Бол
гария постоянно вносила свои взносы в обыкно
венный бюджет, но она отказалась оплачивать 
какие бы то ни было расходы на ЧВС и ОНУК, 
которые явно не подпадают под действие пунк
та 2 статьи 17. Консультативное за·ключение 
является юридически необоснованным, так как 
оно противоречит Уставу. По этой причине деле
гация Болгарии будет голосовать против проек
та резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-3 в его ны
нешней форме. Хотя поправка Иордании не 
вполне соответствует точке зрения делегации 
Болгарии, она будет голосовать за нее, так как 
она ценит усилия, предпринятые Иорданией . 

31 . Делегация Болгарии еще не успела тщатель
но изучить объединенный текст (A/C.5/L. 767), но 
ее отношение к нему будет основываться на сле
дующих положениях: во-первых, глава VII 
Устава содержит все необходимые указания для 
действий на случай возникновения угрозы миру, 
поэтому самым лучшим способом финансирова
ния будет тот, который соответствует Уставу 
Организации; во-вторых, обсуждаемый вопрос 
был сформулирован неприемлемо для делегации 
его страны, которая не признает за собой каких
либо обязательств по финансированию расходов 
ЧВС или ОНУК; в-третьих , ссылка на консуль
тативное заключение Международного Суда в 
третьем пункте преамбулы неприемлема; нако-
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нец, ввиду того что характер операций по под
держанию мира меняется в зависимости от 

обстановки, невозможно установить а priori ме
тоды финансирования будущих операций. Окон
чательное решение делегации Болгарии в отно
шении резолюции A/C.5/L.767 будет зависеть от 
исхода голосования по проекту резолюции А/С. 
5/L. 760 и Add.1-3. 

32. Г-н МОРРИС (Ливия) заявляет, что по
правка Иордании является абсолютно неприем
лемой как для делегации его страны, так и во

обще для авторов проекта резолюции A/C.5/L. 
760 и Add.1-3, поскольку принятие этой поправ
ки не будет отвечать тому высокому уважению, 

которое его страна всегда питала к Междуна
родному Суду. Можно допустить, что Генераль
ной . Ассамблее простят, если она примет кон
сультативное заключение Международного Су
да, даже не единогласно, и затем не сумеет 

. надлежащим образом привести его в исполне
ние, но ей никогда не простят, если она просто 

<<'примет во внимание» это заключение и затем 

повернется спиной к наиболее острым нуждам 
Организации Объединенных Наций, что, по всей 
видимости, является целью авторов поправки. 

Независимо от того, какие в дальнейшем по
следствия будет иметь проект резолюции А/С. 
5/L.760 и Add.1-3, Генеральная Ассамблея не 
может не принять заключения Международного 
Суда, столь важного для будущего Организации 
Объединенных Наций. Время колебаний поза
ди, Пятый комитет должен неукоснительно вы

полнить свой прямой долг. 

33. Г-н СОУ (Мали) с удовольствием отмечает, 
что хотя каждый оратор подчеркивал серьез

ность нынешней обстановки, члены Комитета 
были единодушны в своей вере в будущее Ор
ганизации Объединенных Наций; поэтому есть 
основания надеяться, что Комитет сможет посте
пенно достичь единогласия в отношении соот

ветствующего текста, что облегчит задачу Ра
бочей группы. Однако все еще существует раз
ногласие по вопросу о том, является ли кон
сультативное заключение Международного Суда 
обязательным для государств-членов. Делега
ция его страны считает, что заключения Суда 
являются авторитетными, но не обязательными. 
Их цель - дать Генеральной Ассамблее направ
ление в оценке вопроса со всех ·сторон и, таким 
образом помочь ей в достижении решения. Вне 
компете~ции Генеральной Ассамблеи - прини
мать или не принимать заключение Междуна
родного Суда, поэтому ей следует лишь «при
нять во внимание» его, как это было предложе
но представителем Иорд~нии. 

34. Делегация его страны считает, что обсуж
даемый вопрос по существу является политиче
ским. Верно, что государства-члены в соответст
вии со статьей 17 Устава обязались финансиро
вать расходы Организации Объединенных 
Наций, но dни, конечно, не брали на себя обяза
тельств оплачивать расходы на агрессию. Деле
гация его страны считает, что если резолюпия 

Совета Безопасности от 21 февраля 1961 года 3 

была бы выполнена точно, то в Конго давно 
уже был бы восстановлен мир и никогда не воз
никли бы нынешние финансовые затруднения. 
Однако выполнению этой и других резолюций 
Совета Безопасности помешало вмешательство 
колониальных держав, действия наемных войск 
и поддержка иностранными монополиями рас

кольнических действий Катанги. В связи с эти
ми политическими соображениями делегация 
его страны вынуждена поддержать замечание 

представителя Иордании о том, что государства
члены должны принимать во внимание не толь

ко чисто юридические факторы, на которых ос
новано за'Ключение Международного Суда, но и 
все остальные факторы. 

35. Делегация Мали будет поэтому голосовать 
за поправку Иордании. Если -кто-нибудь сомне
вался в желательности «принятия во внимание» 

заключения Международного Суда Генеральной 
Ассамблеей, то в этом их должно было убедить 
большое количество разноречивых мнений чле
нов Комитета в отношении слова '«принимает». 
Делегация его страны будет также голосовать 
за проект резолюции . A/C.5/L. 760 и Add.1-3 с 
этой поправкой. Если же поправка не будет при
нята, то делегация Мали будет вынуждена воз
держаться от голосования за проект резолюции 

A/C.5/L.760 и Add.1-3 и за проект резолюции 
A/C.5/L.767, несмотря на то что она относится к 
последнему положительно. 

36. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) сказал, что 
правительство его страны всегда считало кон

сультативные заключения Международного Су
да обязательными, независимо от того, совпада
ли эти заключения с интересами Колумбии или 
нет. Поступить в нынешней обстановке иначе
значит игнорировать авторитет высшего юриди

ческого органа мира, подрывать престиж Меж
дународного Суда и, возможно, привести к рас
паду Организации Объединенных Наций. Поэ
тому делегация Мали не может принять поправ
ку Иордании, ибо она означает отказ признать 
обязательный характер заключений Междуна
родного Суда. Проект резолюции A/C.5/L.76() 
и Add.1-3 является удовлетворительным отве

том на обращение Генерального Секретаря к 
Пятому комитету. и делегация Колумбии будет 
голосовать за этот проект в том виде, в како~r 

он представлен. 

37. Г-н Арболеда тепло поздравляет авторов

проекта резолюцип A/C.5/L.761 и Add.1 и 2 ~ 
Add.2/Corr.l и A/C.5/L.763 и Corr.l с успешнои 
выработкой ими объединенного текста (А/С.5/ 
L.767). Делегация его страны поддержит также 

н этот текст. 

38. Сэр Кеннет БЕйЛИ (Австралия) говорит, 
что делегация Австралии будет голосовать про
тив поправки Иордании к проекту резолюции 

з Официальные отчеты Совета Безопасности. шестна11-
цатый год. Дополнение за январь, февраль и J.юрт 196! 
года, документ S/4741. 
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по следующим причинам: во-первых, предложен

ная поправка исходит из того, что расходы на 

ЧВС и ОНУК не должны рассматриваться как 
распределяемые расходы Организации Объеди
ненных Наций, несмотря на тот факт, что в те
чение ряда лет Генеральная Ассамблея неодно
кратно выносила решения противоположного 

характера, и несмотря на консультативное за

ключение Международного Суда о том, что эти 
решения соответствуют Уставу. Во-вторых, «при
нять» консультативное заключение этого Суда -
значит принять его совет и действовать в соот
ветствии с ним. Однако, никогда не предполага
лось, что такой порядок означает признание 
обязательности юрисдикции Международного 
Суда. Если бы в настоящее время Международ
ный Суд постановил, что обсуждаемые расходы 
не являются расходами Организации Объеди
ненных Наций в соответствии с пунктом 2 статьи 
17 Устава, то никто не стал бы считать, что при
нятие этого мнения следует критиковать на том 

основании, что многие государства-члены при

держиваются противоположных взглядов. По
этому любая попытка в настоящее время пере
смотреть прошлые решения Генеральной Ассам
блеи о распределении расходов поставит саму 
Генеральную Ассамблею в глупое положение и 
оскорбит Международный Суд. В-третьих, при
нятие 'Поправки Иордании серьезно ослабит по
зицию Генеральной Ассамблеи в вопросе опла
ты больших расходов на ЧВС и ОНУК и будет 
выражением отрицательного отношения к на

стоятельному призыву Генерального Секретаря, 
с которым он обратился к Комитету, вынести 
решение по финансовому вопросу в свете заклю
чения Международного Суда, что можно при
ра,внять к вотуму доверия Организации Объе
диненных Наций. 

39. Поэтому делегация Австралии будет голосо
вать за проект резолюции A/C.5/L.760 н Add.1-3 
в том виде, в каком он изложен, и за объединен
ный проект (A/C.5/L.767). 

40. Г-н ДЕМЕТРОПУЛОС (Греция) говорит, 
что делегация его страны будет поддерживать 

проект резолюции A/C.5/L.760 и Add.l-3, хотя 
-сначала она не собиралась делать этого. Во
первых, делегация Греции считает, что Комитет 
не вправе ни принимать, ни отвергать консуль
тативное заю1ючение Международного Суда; 
даже если оно ошибочно, Генеральная Ассамб
лея не имеет права вновь начинать обсуждение 
юридического вопроса, уже решенного высшим 
международным юридическим органом. Даже 
если бы Генеральная Ассамблея -предприняла 
невероятный шаг и отменила свое решение, в ко
тором заттрашивалось заключение Международ
ного Суда, то и тогда это заключение продол
жало бы существовать и его сила ни в коей 
мере не будет снижена. 

41. У представителя Греции есть и другая при
чина для сомнений в отношении проекта реза-

люции A/C.5/L.760 и Add.1-3, а именно: разш1ч
ное толкование делегациями значения текста 

этого проекта . Для некоторых представителей 
принятие консультативного заключения означает 

простой отказ от него, в то время как другие 
понимали проект резолюции как его одобре
ние; для третьих принятие заключения равно

сильно приданию ему обязательного характера. 
которого оно само по себе не имеет. Но Гене
ральная Ассамблея не имеет такого права, хотя 
она может решать вопрос о принятии существа 

ре1<0мендации. 

42. Как видно из этого, делегацию Греции при
вели к решению поддержать проект резолющш 

A/C.5/L. 760 и Add.1-3 доводы не ее сторон
ников, а ее противников . Только после того, как 
делегация его страны заслушала мнение мень

шинства членов Международного Суда, которое 
uитировалось с целью опорочить мненнс боль
шинства, только после того, как делеrац11я ув11-

дела попытки подорвать деl\!ократ11ческ11й прнн

цип подчинения l\!еньш11нства законноl\!у боль

шинству (ибо если будет наоборот, то это будет 
тирания), только после этого делегация Грешш 
поняла, что Генеральная Ассамблея до.,жна 
формально принять консультативное закточе
ние не ради того, чтобы сделать его более эф
фективным, а для того чтобы как можно яснее 
подтвердить, что АссаJ\lблея остается nсрна 
принципам, которыl\111 она ру1юnодстnоnалась 

ранее. Такой шаг неизбежен не для того, чтобы 
сохранить престиж Международного Суда, а по
тому, что необходиJ\lо защ11т11ть аnторнтет caJ11011 
Генеральной Ассамбле11. 

43. Говоря о проекте резолюц1111 A/C.5/L.767, де
легат Греции похвально отозnа.1ся о духе 1<0:-.1-

промисса, который привел к появлению этого 
проекта, открывшего путь к решению щекотли

вой проблемы распределения обязательных рас
ходов на операции по поддержанию мира. 

44. Г-н ФЕНОЧИО (.1\-lексика) говорит, что, как 
многие другие лат11ноамерика11сю1е страны, 

Мексика длительное время настаивала на TOJ\I, 

что расходы по операциям по поддержаншо мн

ра, таким как ЧВС и ОНУК, не являются рас
ходами Организации Объединенных Нацнii n 
рамках пункта 2 статьи 17 Устава. Тем пе менее, 
хотя делегация Мексики не признает обязатель
ным консультативное заключение Международ
ного Суда, Мексика всегда трад1щ1юнно пр11дер
живалась принципов международного праnа, 

руководствовалась ими и считает, что Генераль

ная Ассамблея в настоящее npel\lя должна при
нять заключение Международного Суда. Поэто
му делегация Мексики будет поддерживать про
ект резолюции A/C.5/L.760 и Add.l-3 в его на
стоящем виде. 

Заседание за1,рыnается в 13 час . 05 м1111. 
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ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных 
сил Организации Объединенных Наций и опе
раций Организации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда (А/5161 и 
Corr.l, А/С.5/952, А/С.5/957, A/C.5/L.760 и Add. 
1-4, A/C.5/L.766 и Add.l, A/C.5/L.767 и Add.l) 
(продолжение) 

!. Г-н МАХМУД (Объединенная Арабская Рес
публика) говорит, что он не станет повторять 
доводы, в силу которых делегация его страны 

Qтносится отрицательно к проекту резолюции 

A/C.5/L. 760 и Add. l-4. Со времени последнего 
выступления г-на Махмуда были внесены новые 
предложения . Так, поддержанная четырьмя дру
гими делегациями, Иордания предложила по
правку (A/C.5/L.766 и Add. l), в соответствии с 
которой слово «принимает» в ттункте постанов

ляющей части проекта резолюции A/C.5/L.760 
и Add. l-4 должно быть заменено словами 
«принимает во внимание». Выступающий счита
ет, что эта поправка вполне закономерна, так 

как Пятый комитет не компетентен выносить ре

шения по существу консультативного заключе

ния Международного Суда 1. Более того, пред
ложенная Иорданией формулировка больше со
ответствует тому, что ранее было в практике 
Генеральной Ассамблеи. Не может быть и речи 
о том чтобы оставить консvльтативное заклю

чение' Международного Суда без внимания, но 
хотелось бы, чтобы вокруг нее не было так мно-

1 Некоторые расходы Организации Объединенных На
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное заклю
чение от 20 июля 1962 года, ! . С./. Reports 1962, р. 151 , 
препровождено членам Генеральноi'1 Асса~1блеи ме~1оран
думоы Генерального Секретаря (А/5161 и Corr. l) . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 973-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Среда, 12 декабря 1962 года, 

15 час. 25 мин. 

Нью-Йорк 

го полемики. Если Генеральная Ассамблея ре
шит «принять» заключение Суда, она тем самым 
прибегнет ·к полномочиям, которые не преду
смотрены в У ставе. 

2. Авторы двух других проектов резолюций 
(A/C.5/L.761 и Add.l и 2 и Add.2/Corr.l и А/С. 
5/L.763 и Corr. l) пришли к соглашению относи
тельно нового совместного текста (A/C.5/L.767 и 
Add. l). К сожалению, делегат Объединенной 
Арабской Республики не находит в нем тех цен
ных мыслей, которые содержались в проекте де

вятнадцати латиноамериканских стран (А/С. 
5/L.763 и Corr. l); не отражен в нем и прежний 
дух взаимопонимания. Делегация его страны хо
тела бы, чтобы в большей степени было принято 
во внимание положение государств, являю

щихся жертвами агрессии. Однако из нового 
текста И'сключены принципы, которые бьти 
предложены латиноамериканскими странами 

для р аспределения расходов между Г{)сударст

вами-членами. В результате этого создаваемая 
рабочая группа будет лишена очень ценных 
указаний. Однако его делегация надеется, что в 
новом тексте ·будут учтены фаюоры, упомянутые 
в ·пункте 3 пос~ановляющей части проекта резо
люции A/C.5/L.763 и Corr.l. 

3. Г-н МХЕДХЕБИ (Тунис) заявляет, что его 
страна примет заключение Международного Су
да, причем не столько для того , чтобы проявить 
должное уважение к Суду, сколько для того, 
чтобы продемонстрировать согласие Туниса с 
юридическим ттринципом, поддерживающим 

идею коллективной ответственности. После вне
сенип ясности в э~от вопрос Тунис будет под
держивать любое усилие, направленное на то, 
чтобы положить конец неправильной практике, 
когда чрезвычайные и обычные расходы рас
сматриваются одинаково. Новый ·проект резолю
ции (A/C.5/L.767 и Add. l) ·представляется де
легату Туниса несколько расплывчатым и .rн,

шенным твердых установок. Однако его делега
ция считает очень важным тот факт, что Рабо
чая группа ттятнадцати по изучению админист

ративных и бюджетных методов Организации 
Объединенных Наций будет заседать снова и 
будет искать решение, приемлемое для госу

дарств-членов, являющихся в основном новы

ми и слаборазвитыми странами. 

4. Делегация Туниса будет голосоn?ть за про
екты ·резолюций A/C.5/L.760 и Add.l-4 и А/С. 
5/L.767 и Add.l. Г-н Мхедхеби сожалет, что не 
сможет одобрить ни одного текста, так как они 

не смогли ответить на серьезные вопросы, стоя

щие перед Комитетом . 

447 A/C.5/SR.97З 
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5. Г-н МАРКЕС СЕРЕ (Уругвай) говорит, что 
делегация его страны будет поддерживать про
ект резолюции . A/C.5/L,.760 и Add.1-4, предла
гающий принять консультативное заключение 
Международного Суда, но она не сможет под
держать попра·в·ку (AfC.5/L.766 и Add. l). По об
щему •признанию, •как отметил делегат Иорда
нии, престиж Международного Суда будет упро
чен, если количество голосов против будет све
дено к минимуму. Однако выступающий счита
ет, что если слово «принимает» будет заменено 
словами «принимает во внимание:~>, то Генераль
ная Ассам1блея по существу отвергнет заключе
ние Международного Суда. Запросив консуль
тативное заключение, Генеральная Ассамблея 
отодвинул а время принятия решения. Это вре
мя на·стало сейчас. Если заключение Междуна
родного Суда будет отвергнуто, то опасность 
для Организации Объединенных Наций возра
стет еще больше. Организация должна иметь 
возможность р ассчитывать на поддержку со сто

роны государств-членов, когда она предприни

мает операции по поддержанию мира. Нельзя 
превращать Организацию в дискуссионное об
щество. Остается только один путь - принять 
заключение Международного Суда, чтобы не 
дать государствам права истол ковывать Устав 
по своему усмотрению. В силу этих причин де
легация Уругвая будет голосовать за проект 
резолюции в его первоначальной форме. 

6. Г-н эл ь-ФАРРА (Иордания) благодарит де
легации тех стран, которые присоединились к 

Иордании для внесения поправки к документу 
A/C.5/L.766 и Add.l , и говорит, что, вопреки ут
верждениям некоторых ораторов, эта поправка _ 
не ·создает никаких проблем. Она основывается 
на трех принципах. Во-п ервых, Международный 
Суд вынес консультативное заключение, которое 
не может рассматриваться как мнение, имею

щее силу закона, ибо таким образом было бы 
положено начало опасному прецеденту; во-вто

рых, поправка никоим образом не предназнача 
лась для того, чтобы служить интересам неболь
шой группы государств, наоборот, ее целью яв
ляется защита престижа Международного Суда, 
для которого голосование по проекту резолюции 

A/C.5/L.760 и Add.l-4 в его нынешней форме 
представляло бы серьезную угрозу, поскольку 
большое количество государств будет голосовать 
против него . И, наконец, не соответствуют исти
не заявления некоторых представителей, утверж

давших, что эта поправка противоречит тради

циям Организации Объединенных Наций. Гене
ральная Ассамблея действительно никогда не 
рекомендовала принимать меры, которые были 

бы прямо противоположны заключению, данно
му Международным Судом . Но если рассмот
реть все случа и, когда Генеральной Ассамбл ее 
приходилось высказываться по поводу заключе

ния Международного Суда, то можно увидеть, 
что в двух случаях она это заключение приня.1а 

во внимание. В одном случае заключение Меж
дународного Суда было принято, в другом - Ге
неральная Ассамблея рекомендовала, чтобы все 

государства руководствовались заключением Су. 

да, в следующем случае было указано, что, имея 
в виду заключение Суда, она уполномочивает 
Генерального Секретаря ... и т. д . , а еще в одном 
случае была принята резолюция, в которой за
ключение Международного Суда даже не упо
миналось. Отсюда следует, что в формулироаке 
паправ-ки нет ничего необычного. Делегат Иор
дании выражает надежду, что прежде чем rocy• 
дарства-члены приступят к голосованию по это

му тексту, они тщательно изучат все аспекты 

данного воп·роса . 

7. Г-н ШУКЕйРИ (Саудовская Аравия) гово
рит, что хотя его страна всегда выполняла свои 

финансовые обязательства в отношении Орга
низации Объединенных Наций, у нее тем не ме
нее имеются некоторые оговорки по поводу фи
нансовых аспектов некоторых спорных полити

ческих ·проблем . ЧВС и ОНУК были созданы в 
результате явных актов агр ессии , совершенных 

некоторыми государствами-членами, которые не

сут всю ответственность за эти акты. Саудов
ская Аравия питает величайшее уважение к 
Международному Суду, но ввиду того что деле
гация его страны считает, что в своей первона
чальной форме проект резолюции A/C.5/L.760 11 

Add.l-4 не служит целям и принципам Устава 
Организации Объединенных Наций, она будет 
голосовать за поправку. 

8. Г-н ХАЗРАТ (Афганистан) говорит, что с 
юридической точки зрения делегация его стра· 
ны относится к заключению Международного 
Суда с должным уважением, однако его заклю· 
чение носит лищь консультати вный характер н 
отнюдь не является документом , имеющим дл я 
Генеральной Ассамблеи обяз ательную си.1 У · 
Международный Суд не занял какой-либо пози
ции в отношении распределения расходов, свя 
занных с операциями на Среднем Востоке и 8 
v O политиче· ,,онго. н не принял во внимание и а . 
ские аспекты этой проблемы которые госуд Р 

' К оме того , ства-члены не могут игнорировать . Р нес 
после 20 июля 1962 года, даты, 1<оrда Суд в:ное 
свое заключение, произошло новое очень в~ожи.1 
событие : Генеральный Секрета рь пред Кон · 
план компромиссного решения проблемы • ся . 
го 2, тот план, который сейчас рассматрива:;ию 
Наконец, следует отметить, что юрис~и толь· 
Международного Суда пока что признал от· 

39 · отношении ко государств и что только в носить 
дельных случаев они предлагали Суду вьУчитЬI· 
решения, имеющие обязательную силу. а r1 ь I-1 аЯ 
вая все указанные обстоятельства, Генер ~о ре· 
Ассамблея не должна принимать поспешно е 33 . 

внимани шения, а должна лишь принять ~о м чтобЬI 
ключение Международного Суда, с те. восеМ· 
рассмотреть данную проблему на свое\егаuня 
надцатой сессии. В силу этих причин д~правКУ· 
Афганистана будет поддерживать О~ъеди!-lен· 
Большинство членов Организации 

се,м· 
Б пасности, 6 2 См. Официальные отчеты Совета езо 6 и дека Р' 

надцатый год, Дополнение за октябрь, ноя рь 
1962 года, документ S/5053/Add.13. 
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ных Наций являются развивающимися страна
ми, которым предстоят огромные расходы для 

достижения прогресса. Нельзя решать вопрос о 
финансовых трудностях, переложив на эти го

сударства бремя по аплате операций, проводи
мых для поддержания мира. Поэтому рабочей 
группе, которая ·будет создана для изучения этих 
вопросов, необходимо будет подготовить новую 
шкалу взносов для финансирования указанных 
операций, учитывая как можно полнее финансо
вые возможности и затруднения государств-чле

нов, а также политическую сторону этой про

блемы . 

9. Г-н МАЛХОТРА (Непал) говорит, что деле
гация его страны никогда не колебалась в отно
шении курса, который следует принять в этом 
щекотливом и серьезном вопросе, и всегда ясно 

определяла свою позицию. На шестнадцатой 
сессии, еще до того, как Комитет принял реше
ние з апросить консультативное заключение 

Международного Суда, делегация Непала зая
вила, что, по ее мнению, подобной мерой будет 
достигнуто очень немногое, поскольку то или 
иное высказывание Суда только усложнит эту 
проблему, ибо в нем обя'Зательно будет упущена 
политическая сторона рассматриваемого вопро

са. Данный вопрос имеет свои политические ас
пекты уже хотя бы потому, что операция в Кон
го приняла затяжной характер и ей не видно 
конца. На шестнадцатой сессии, когда в ходе 
голосования делегация Непала горячо поддер
жала ассигнования, необходимые для финанси
рования этих операций, и голосовала за резолю

цию 1739 (XVI), санкционирующую выпуск об
лигаций Организации Объединенных Наций, она 
надеял ась, что указанные операции закончатся 

до 30 июня 1962 года. Но обстановка в Конго 
не улучшилась, и операции все еще продолжа
ютс•;~ . В этих условиях Комитету было, конечно, 
нелегко обсуждать вопрос, стоящий сейчас на 
повестке дня, тем более что в заключении 
Международного Суда основной вопрос о прин
ципе коллективной ответственности за операции 
по поддержанию мира ограничен рассмотрени
ем операций в Конго и на Среднем Востоке. 
~сключением в силу тех же причин может слу
жить проект резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-4. 
Поэтому вполне понятно, что делегации, при
держивающиеся противоположного мнения, про
являют постоянный интерес к окончанию опера
ций в Конго и высказывают опасения, что такое 
положение может тянуться бесконечно. В то 
1J pe:1,i я как Пятый комитет и авторы проекта 
Резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-4 пытаются 
вь~делить и подчеркнуть юридические аспекты 
nринципа коллективной ответственности для фи
нансирования операций в Конго и на Среднем 
~остоке, многие делегации по вполне очевидным 
Ричинам не могут не учитывать политических 

и Материальных факторов создавшейся обста
новки, мимо которых нельзя пройти. Вот почему 
~астоящее время, пожалуй, нельзя назвать наи-
ОJJее подходящим для обсуждения основного 
Принципа коллективной ответственности для фи-

нансирования не только ЧВС шш ОНУК 110 11 
ncex оп.ераций ·по поддержа1111ю м11ра, пр;11щ11п, 
которыи отражен n целях Орга1111зац1111 ОGъед11-
ненных Наций, как 01111 11зложс11ы n статье 1 
Устава. 

10. С точки зрения делсrащ111 Непала, первое, 
ЧТО нужно сделать, - это найтн IICMCДJICIIIIOC ре
шение конголезского вопроса. Во uступ11тс.1ь11оir 
речи ( 1182-е пленарное заседа1111с) Гс11сра,1ь11ы11 
Секретарь подчеркнул, что 011 глубоко оGсспо
коен этим обстоятельством. Когда Gудут завер
шены операции n Конго II Gудет решен вонрос 
об отделении Ката11г11 к общему удоnлстворс1111ю 
всех государств-членов, атмосфера ста11ет, вне 
сомнения, более благоприятной длн рсше1111н 11 

целом щекотливой проблемы ф1ша11с11рова111111 
операций по поддержа1111ю м11ра. Комитету же 
представлено консулыат11в11ое заключс1111с Меж
дународного Суда только n от110ше111111 расходов, 
связанных с ЧВС и ОНУК. 

11. Делегация Непала nер11т n пр1111ц11п прове
дения Организацией Объеди11е1111ых Ниц11й 011с
рацнй по поддержаншо мира безот110с1пе.11,110 к 
достоинствам какой-л11бо отдель11оi'1 операц1111. 
Правительство его страны, небольшой II не с11:11,
ной в военном отношении, верит n Орrа1111зац11ю 
Объединенных Нац11й и рассматр11nает се как 
орган по поддержанию м11ра II охране прав 11 
суверенитета всех стран, n особе1111ост11 ма :J1,1Х. 
.Являясь членом Орrа1шзац1111 Объед1111е1111Ых На
ций и подписавшись под пршщ11пам11 се Устава, 
Непал, как и псе остальные rосударства-ч.1с11ы, 

чувствует себя обязанным уважать в пр11ш111пс 
решения всех органов Орrан11защ111 Объе,11111с11-
ных Наций в соотnетств1111 с духом стать11 2 
Устава. Делегация его страны точ110 11злож11,1а 

спою позицию в этом отноше111111 на шсстна;ща
той сессии, nыступиn прот11в пред.1ожс1111я за
просить консультативное заключс1111е Междуна
родного Суда , 11 делегация ясно заяв11.1а, что она 
сделает псе, чтобы добросовестно выпо.1111пь ре
шения Генеральной Ассамб,1е11 11 cno11 обяза1~110-
сп1 перед Орrа1111зац11ей Объед1111е111шх Hau1111, n 
том числе и финансовые. 

12. Делегация Непала пр11встстnует тот факт, 
что почти все члены Ко11111тета, а также II ca~t 
Международный Суд в своем ко11су.1ьтат11n110~1 
заключении пр1111ят1 идею, 11з.1ожснную .1е.1сr.1-
цией на шестнадцатой сесс1111, а 11ме11110 , •по 
должна быть установ.1сна сп еu11а.1ьная шка.,а 
взносов для распределення между rосу;~арстnа-

ч "енамн сумм по покрытию p.icxo.:1011 на опе-
ми- .а 0,1,L'Q 
рац11и по поддержа1111ю мнра, прнче~! не т ·• " 
из чисто экономическ11х сообр.1же111111, н~ н по-

у что фннансовая ответственность «жертвы> 
том , • • • • 11 :хрпнх ессии не может быть тако11 же, как • • • 
arp в особенностн так называе~юrо «го-
~ос~~~~:~~грессора». Этот пр1111ц11п т.~кжс яn
у~тfя с щестnенно важным, но ,1е.1сгаu11я его 
ля У6 ждена что он не прот11вореч11т ос110-
страны У е , • 

ще•rу прннщ~пу ко.1.1ект11в11011 ответст-
вополаrаю .. • 

фннанснроn.~нне опсра111111 по по.1-
nенности за а а также что этн оба щн1111111п.1 
держанию мнр , 
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могут быть сохранены в силе и их можно при
мирить путем разработки специальной шкалы 
взносов, которая бы полностью исключала 
«жертву» агрессии от оплаты расходов, в то вре

мя как «агрессор» должен будет платить боль
шие суммы, а то и покрывать полностью все 

расходы. Не будет необходимости переделывать 
в каждом случае всю специальную шкалу взно

сов, составленную для финансирования опера
ций 1по 'Поддержанию мира. Ее придется · только 
изменять для некоторых государств, в зависимо

сти от сложившихся для них обстоятельств. 

13. Если Генеральная Ассамблея найдет необ
ходимым принять резолюцию по консультатив

ному заключению Международного Суда сразу 
же, не ожидая более блаrопршrтных перемен в 
Конго, то делегация Непала предпочла бы, что
бы авторы проекта резолюции A/C.5/L.760 и 
Add.1-4 переработали ее текст таким образом, 
чтобы в нем ясно излагался основной принцип 
коллективной ответственности государств-членов 
по финансированию всех операций no поддержа
нию мира и определенно признавалась необхо
димость составления специальной шкалы взно
сов для покрытия этих расходов. Эти два прин
ципа тесно связаны между собой и их не следует 
разделять. Тем не менее на этом этапе обсуж
дения делегация Непала не будет вносить по
правок и будет голосовать в соответствии с ос
новными принципами, которые она уже изло

жила . 

14. Что касается проекта резолюции A/C.5/L.767 
и Add.1, то его делегация предлагает, чтобы в 
постановляющем пункте 2 а перед словами 
«члены Совета Безопасности» было вставлено 
слово «постоянные». Постановляющий пункт 2 Ь 
кажется его делегации слишком неопределен~ 

ным. По его мнению, этот пункт относится ко 
второму принципу, названному им, а именно к 

необходимости составления специальной шкалы 
взносов для распределения сумм расходов на 

Оflерации ·по поддержанию мира. 

15. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
поправку (A/C.5/L.766 и Add. l) к проекту резо-
люции A/C.5/L.760 и Add.1-4. . 
Проводится поименное голосование. 

В результате жеребьевки, проведен.ной Пред
седателем, Новая Зеландия приглашается голо
совать первой. 

Голосовали за: Польша, Румыния, Саудов
ская Аравия, Судан, Сирия, Украинская Совет
ская Социалистическая Республика, Союз Со
ветских Социалистических Республик, Объеди
ненная Арабская Республика, Йемен, Югосла
вия, Афганистан, Албания, Алжир, Бельгия, 
Болгария, Белорусская Советская Социалисти
ческая Республика, Куба, Чехословакия, Гви
нея, Венгрия, Индонезия, Ирак, Иордания, Ли
вия, Мальгашская Республика, Мали, Монго
лия, Марокко. 

Голосовали против: Новая Зеландия, Никара
гуа, Нигер, Нигерия, Норвегия, Пакистан, Пана-

ма, Парагвай, Перу, Филиппины, Руанда, Сене
гал, Швеция, Танганьика, Таиланд, Тринидад и 
Тобаго, Турция, Соединенное Королевство Вели
кобритании и Северной Ирландии, Соединенные: 
Штаты Америки, Верхняя Вольта, Уругвай, Ве
несуэла, Аргентина, Австралия, Австрия, Боли
ВИf!, Бразилия, Камбоджа, Камерун, Канада, 
Чили, Китай, Колумбия, Конго (Леопольдвиль), 
Коста-Рика, Кипр, Дания, Доминиканская Рес
публика, Эквадор, Сальвадор, Малайская Феде
рация, Финляндия, Греция, Гватемала, Гаити, 
Гондурас, Исландия, Индия, Иран, Ирландия. 
Израиль, Италин, Берег Слоновой Кости, Ямай
ка, Япония, Лаос, Либерия, Люксембург, Мав
ритания, Мексика, Нид~рланды. 

Воздержались: Сомали, Южная Африка, Ис
пания, Того, Тунис, Бирма, Центральноафрикан
ская Республика, Цейлон, Даrомея, Эфиопия, 
Франция, Гана, Ливан, Непал. 

Поправка (A/C.5/L.766 и Add.1) отклоняется 
61 голосом против 28 при 14 воздержавшихся. 

16. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ сп.•.зит на голосование 
проект резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-4. 

17. Г-н СОСРОВАР ДОДЖО (Индонезия) тре
бует, чтобы каждый пункт проекта резолюции 
ставился на голосование раздельно. 

Первый пун.кт преамбулы принимается 79 го
лосами при 22 воздержавшихся, причем никто 
н.е голосовал против. 

Второй пун.кт преамбулы принимается 82 го
лосами при 21 воздержавшемся, причем никто 
н.е голосовал против. 

Третий пун.кт преамбулы принимается 80 го
лосами против 12 при 11 воздержавшихся. 
По просьбе представителя Берега Слоновой 

Кости проводится голосование по пункту поста
новляющей части проекта резолюции. 

В результате жеребьевки, проведен.ной Пред
седателем, Сомали приглашается голосовата 

_ первым. 

Голосовали за: Сомали, Швеция, Танганьика, 
Таиланд, Того, Тринидад и Тобаго, Тунис, Тур
ция, Соединенное Королевство Великобритании 
и Северной Ирландии, Соединенные Штаты Аме
рики, Верхняя Вольта, Уругвай, Венесуэла, Аф
ганистан, Аргентина, Австралия, Австрия, Бо
ливия, Бразилия, Бирма, Камбоджа, Камерун, 
Канада, Цейлон, Чили, Китай, Колумбия, Конго 
(Браззавиль), Конго (Леопольдвиль), Коста
Рика, Кипр, Даrомея, Дания, Доминика~ская 
Республика, Эквадор, Сальвадор, Малаиская 
Федерация, Финляндия, Габон, Гана, Греция, 
Гватемала, Гаити, Гондурас, Исландия, Индия, 
Иран, Ирландия, Израиль, Италия, Берег Сло
новой Кости, Ямайка, Япония, Лаос, Лнван, Ли
берия. Люксембург, Мавритания, Мексика, Не
пал, Нидерланды, Новая Зел а ндия, Никарагуа, 
Нигер , Нигерия, Норвегия, Пакистан, Панама, 
Парагвай, Перу, Филиппины, Руанда, Сенегал, 
Сьерра-Леоне. 
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Голосовали против: Южная Африка, Сирия, 
Украинская Советская Социалистическая Рес
публика, Союз Советских Социалистических Рес
публик, Ал·бания, Болгария, Белорусская Со
ветская Социалистическая Республика, Куба, 
Чехословакия, Франция, Венгрия, Иордания, 
Монголия, Польша, Румыния. 

Воздержались: Испания, Судан, Объединен
ная Арабская Республика, Йемен, Югославия, 
Алжир, Бельгия, Центральноафриканская .Рес
публика, Эф1юпия, Гвинея, Индонезия, Ирак, 
Ливия, Мальrашская Республика, Мали, Марок
ко, Саудовская Аравия. 

Пункт постановляющей части проекта резо
.л.юции A/C.5/L.760 и Add.1-4 в целом прини
лtается 74 голосами против 15 при 17 воздержав
шихся. 

18. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
проект резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-4 в це
лом. 

Проводится поименное голосование. 

В результате жеребьевки, проведенной Пред
седателем, Новая Зеландия приглашается голо
совать первой. 

Голосовали за: Новая Зеландия, Никарагуа, 
Нигер, Ниrерия, Норвегия, Пакистан, Панама, · 
Парагвай, Перу, Филиппины, Руанда, Сенегал, 
Сьерра-Леоне, Сомали, Швеция, Танганьика, 
Таиланд, Того, Тринидад и Тобаго, Тунис, Тур
ция, Соединенное Королевство Великобритании 
и Северной Ирландии, Соединенные Штаты Аме
рики, Верхняя Вольта, Уругвай, Венесуэла, Аф
ганистан, Аргентина, Австралия, Австрия, Боли
вия, Бразилия, Бирма, Камбоджа, Камерун, Ка
нада, Цейлон, Чили, Китай, Колумбия, Конго 
(Браззавиль), Конго (Леотюльдвиль), Коста
Рика, Кипр, Д11rомея, Дания, Доминиканская 
Республика, Эквадор, Сальвадор, Малайская 
Федерация, Финляндия, Габон, Гана, Греция, 
Гватемала, Гаити, Гондурас, Исландия, Индия, 
Индонезия, Иран, Ирландия, Израиль, Италия, 
Берег Слоновой Кости, Ямайка, Япония, Лаос, 
Ливан, Либерия, Люксембург, Мавритания, 
Мексика, Непал, Нидерланды. 

Голосовали против: Польша, Румыния, Сау
довская Аравия, Южная Африка, Сирия, Укра
инская Советская Социалистическая Республи
ка, Союз Советских Социалистических Респуб
лик, йемен, Албания, Болгария, Белорусская 
Советская Социалистическая Республика, Куба, 
Чехословакия, · Франция, Венгрия, Иордания, 
Монголия. 

Воздержались: Испания, Судан, Объединен
ная . Арабская Республика, Югославия, Алжир, 
Бельгия, Центральноафриканская Республика, 
Эфиопия, Гвинея, Ирак, Ливия, Мальrашская 
Республика, Мали, Марокко. 

Проект резолюции AJC.5(L.760 и Add.1-4 в 
целом принимается 75 голосами против 17 при 
14 воздержавшихся. 

19. Г-н БУДДЖАКДЖИ (Алжир), выступая по 
мотивам голосования, говорит, что, с точки зре

ния делегации его страны, Комитет сейчас до
шел до момента, являющегося начальным пунк

том прений. В самом деле, важно найти методы 
финансирования операций по поддержанию ми
ра. Воссоздание Рабочей группы является пер
вым шагом в этом направлении. Однако у деле
гации его страны имеются те же оговорки по по

воду нового проекта резолюции (A/C.SL.767 и 
Add. l), какие были по поводу только что при
нятого проекта резолюции, так как он считает, 

что консультативное заключение Международ
ного Суда было использовано неправильно. Кро
ме того, новый проект резолюции не дает Рабо
чей группе достаточной гибкости, в тексте име7 
ется несколько слабых мест. В частности, нигде 
не упоминается о возможности полного освобож
дения жертвы агрессии от взносов на покрытие 

расходов, связанных с операциями по поддер

жанию мира. Кроме того, оба проекта резолю
ций содержат предложение, которое делегация 

Алжира не может поддержать, а именно про
шлые и будущие расходы должны определяться, 

исходя из различных принципов. Именно в силу 
этих обстоятельств представитель Алжира будет 
просить раздельного голосования по подпунк

ту d пункта 2 постановляющей части проекта 
резолюции A/C.5/L.767 и Add.l, где говорится о 
коллективной финансовой ответственности госу
дарств - членов Организации Объединенных 
Наций. 

20. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что он хо
чет высказаться по мотивам голосования своей 
делегации по поправке (A/C.5/L.766 и Add. l). 
Делегация Франции в конце концов пришла к 

заключению, что поправка не приближает текст 
проекта резолюции A/C.5/L.760 и Add.1-4 до
статочно близко к ее позиции. Делегация Фран
ции хотела бы, чтобы Генеральная Ассамблея 
приняла во внимание не только консультатив

ное заключение Международного Суда, но и от
дельные мнения, опасения и расхождения во 

мнениях, выраженные отдельными членами 
Международного Суда и воспроизведенные в 
этом документе. Нужно ·полагать, что Ра'бочая 
группа учтет эту важную часть консультатив

ного заключения. В заключение делегат Фран
ции полагает, что голосование его делегации бу
дет выглядеть логичным в свете ее юридической 
позиции и значения поправки к резолюции 1731 
(XVI) 3, которую она предлагала на шестнадца-

той сессии. 

21. Г-н ЧЖЭН БАО-НАНЬ (Китай) говорит, что 
он полностью понимает . мотивы, побудившие 
Иорданию внести предложение, чтобы Генераль
ная Ассамблея приняла во внимание консульта
тивное заключение Международного Суда, но он 
опасается, что поправка имеет негативное зна
чение, которое его делегация не может поддер-

з Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест
надцатая сессия, Приложения, пункт 62 повестки дня, до• 
кумент A/L.378. 
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жать. Делегация Китая принимает консульта
тивное заключение Суда с тем, чтобы показать 
свое уважение принципу законности в междуна

родных отношениях, хотя она и сознает, что 

практическое применение этой рекомендации бу
дет связано с новыми проблемами , В этой связи 
он считает, что важно установить специальную 

шкалу взносов для распределения расходов· на 

операции по поддержанию мира, которая учи

тывала бы все имеющиеся факторы. 

22. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного 1<0митета по административным и бюд
жетным вопросам) говорит, что он хочет опре
делить формулировку оговорки, содержащейся в 
пункте 1 постановляющей части проекта резо
люции A/C.5/L.767 и Add.l о том, что Рабочая 
группа должf!а проводить изучение проблем 
<(путем соответствующих консультаций с Кон
сультативным комитетом no административным 
и бюджетным вопросам» ... На основании опыта, 
полученного в результате практического приме

нения нескольких резолюций Генеральной Ас
самблеи, где использованы подобные выражения, 
Консультативный комитет считает, что сов
местные заседания Рабочей группы и Консуль
тативного комитета не дадут удовлетворитель

ных результатов. Если проводить такие заседа
ния, то члены Консультативного комитета прак
тически станут выполнять функции членов Ра
бочей груП'пы, что не подразумевается в решении 
Генеральной Ассам1блеи. Более того, они смогут 
выразить только свою личную точку зрения, а 

не мнение Консультативного комитета. Наконец, 
суждение Консультативного комитета было бы 
более глубоким, · если бы он располагал резуль
татами обсуждений в рабочей группе в полном 
объеме. • 

23. За редким исключением порядок в прошлом 
был следующим: Рабочая группа, созданная для 
изучения какого-либо вопроса, проводила об
суждения до тех пор, пока она не приходила к 

каким-либо заключениям, после чего Консуль
тативный комитет юJучал их и давал свое мне

ние по этим заключениям. В некоторых исклю
чительных случаях председатель Рабочей груп
пы обращался с письменным запросом для вы
яснения мнения Консультативного комитета по 
какому-либо вопросу, и тогда Комитет излагал 
свое мнение в письменной форме. Пока что оба 
метода рассматриваются как удовлетворитель

ные всеми заинтересованными сторонами. Кроме 
того, их преимущество, с юридической точки · 
зрения, заключается в отсутствии смешения 

функций юрисдикции и ответственности, и Ге
неральная Ассамблея может, таким образом, 
ясно видеть, какую роль в выработке решения 
играл каждый орган. 

24. Не имеет смысла созывать совещания Кон
сультативного Комитета одновременно с заседа
ниями предложенной Рабочей группы в расчете 
на то, что несколько вопросов в письменной или 
устной форме будут со временем переданы на 
рассмотрение Комитета. Будет лучше, если Ра-

бочая группа будет, как это обычно делается, 
держать Консультативный комитет в курсе сво~ 
ей работы, с тем чтобы Комитет мог соответст
венно собраться и ответить на вопросы, постав
ленные Рабочей группой. Г-н Агнидес будет рад, 
если представитель Бразилии скажет, соответ
ствует ли такая интерпретация намерениям ав

торов проекта резолюции A/C.5/L.767. 

25. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТТА (Бразилия) 
подтверждает, ·что это так. 

26. Г-н КИТТАНИ (Ирак) напоминает, что он 
потребовал, чтобы третий пункт преамбулы про
екта резолюции A/C.5/L.767 и Add. l и пункт 4 
постановляющей части были поставлены на раз-
дельное голосование . • 

27. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на раздельное го
лосование третий пункт преаМ'булы, пункт 2 d 
постановляющей части и пункт 4 постановляю
щей части проекта резолюции A/C.5/L.767 и 
Add.l. 

Третий пунхт • преамбулы принимается 74 го
лоса,,ш против 14 при 14 воздержавшихся. 

П унк.т 2 d постановляющей части принимается 
75 голосами против 16 при 12 воздержавшихся. 

Пункт 4 постановляющей части принимается 
72 голосами против 15 при 14 воздержавшихся. 

28. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
проект резолюции A/C.5/L. 767 и Add. l ~ целом. 

Проводится поименное голосование. 

. В результате жеребьевки, проведенной Пред
седателем, Испания приглашается голосовать-
первой. . 
Голосовали за: Испания, Швеция, ·танганьика, 

Таиланд, Того, Тринидад и Тобаго, Тунис, Тур
ция, Соединенное Королевство Великобритании 
и Северной Ирландии, Соединенные Штаты 
Америки, Уругвай, Венесуэла, Афганистан, Ар
гентина, Австралия, Австрия, Боливия, Брази
лия, Бирма, Камбоджа, Камерун, Канада, Цент
ральноафриканская Республика, Цейлон, Чили, 
Китай, Колумбия, Конго (Браззавиль), Конrо
(Леопольдвиль), Коста-Рика, Кипр, Дагомея, 
Дания, Доминиканская Республика, Эквадор, 
Сальвадор, Эфиопия, Малайская Федерация, 
Финляндия, Габон, Гана, Греция, Гватемала, 
Гаити, Гондурас, Исландия, Индия, Индонезия, 
Иран, Ирак, Ирландия, Израиль, Италия, Берег 
Слоновой Кости, Ямайка, Япония, Лаос, Ливан; 
Либерия, Люксембург, Мавритания, Мексика,. 
Непал, Нидерланды, Новая Зеландия, Никара
гуа, Нигер, Нигерия, Норвегия, Пакистан, Па
нама, Парагвай, Перу, Филиппины, Руанда, Се
негал, Сьерра-Леоне, Сомали. 

Голосовали против: Украинская Советская 
Социалистическая Республика, Союз Советских 
Социалистических Республик, Албания, Болга
рия, Белорусская Советс!{аЯ Социалистическая 
Республика, Куба, Чехословакия, Франция, Вен
грия, Мальгашская Республика, Монrо.г~иn, 
Польша, Румыния, Южная Африка. 
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Воздержались: Судан, Сирия, Объединенная 
Арабская Реслублика, Югославия, Алжир, Бель
гия, Гвинея, Иордания, Ливия, Мали, Марокко. 

Проект резолюции AJC.5/L.767 и Add.1 прини
мается в целом 78 голосами против 14 при 12 
воздержавшихся. 

29. Г-н ТАРДОШ (Венгрия) желает узнать, 
имеется ли доклад Генерального Секретаря о 
финансовых лос.11едствиях только что лринятого 

проекта резолюции. 

30. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что про
ект резолюции потребует проведения оnределен
ных доnолнительных мероnриятий Бюро конфе
ренций, но для этого не потребуется дополни
тельных ассигнований . Поэтому Комитет сможет 
доложить Генеральной Ассамблее, что про
ект резолюции не вызывает никаких финансовых 
последствий. 

31. f-н РАМАХОЛИМИХАЗО (Мальгашская 
Республика) заявляет, что он воздержался при 
голосовании проекта резолюции A/C.5/L.76O, так 
как он считает, что мнение Международного 
Суда не может рассматриваться ка~< имеющее 
обязательную силу и ввиду этого Генеральная 
Ассамблея должна была бы ограничиться толь
ко nринятием его во внимание. Более того, по
следующий поря.док обсуждения носил не совсем 
обычный характер, так как Генеральная Ассам
блея не имеет nрава принимать рекомендацию 
постороннего органа для поддержки ее позиuш1 

в вопросе интерпретации статей 17 и 19 Устава. 

32. Мальгашская делегация голосовала против· 
проекта резолюции A/C.5/L .767, который ни по 
букве, ни по духу не предусматривает действий 
для восстановления мира; он касается только 

военных операций в Конго, nротив которых всег
да возражала делегация Мальгашской Респуб
лики, в то время как она должна была бы де-

лать упор на деятельность в соц11а.1ьной об.1а
сти, что является важным. 

33. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Соц11а
листических Реслублик) говорит, что де:1еrац11я 
ero страны голосовала за поnравку (A/C.5/L.766 
и Add.l) и лротив двух проектов резо.1юш111 
(A/C.5/L.76O и Add.1-4 и A/C.5/L.767 11 Ad<J.l), 
так как оба эти проекта резо.1юц11й наносят 
ущерб престижу и авторитету Орrан11зац1111 Объ
единенных Наций. Они освобождают агрессо
ров, вызвавших необход11мость операш111 на 
Среднем Востоке и в Конго, от ответственност11 
за последствия их действий 11, так11м образо:-.1. 
воодушевляют их на ,продолжен11е этой arpecc1111. 
Так как оnерации на Среднем Востоке II в 1(()11-

го был11 начаты 11 провод11.111сь в нарушеннс 
Устава, Союз Советск11х Соu11ат1ст11ческ11х Рес
публик, уважая Устав, бы.1 вынужден rо.1осо
вать против этих двух проектов резо.1юш111. Со
ветский Союз не признает пр1111ц11па ф11н.111совоii 
ответственности государств, не вызвавшнх аг

рессию, и не будет ф11нанс11ровать эти операн1111. 
расходы на 1<0торые до.'lжны оп.1аппь ко.1O1111.1-

листы-агрессоры. 

34. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) rовор11Т, что его ,1е
легация голосовала за проект резо.1юш111 Л/С. 
5/L.767 в целом, несмотря на м11ог11е оrоворк11, 
которые ему прнш.rюсь сде.1ать в отноше111111 от

дельных частей текста. Де.1еrаu11я Ирак,~ прс.1-
почла бы, если бы Комнтет одобр11.1 проект рс
золющш A/C.5/L.763 11 Corr. l, которыii ,.1;-i.1 (>1,1 

Рабочей группе бо.,ьшую свободу ..1elicтв11ii, 110 

ввиду того что этот проект бы., снят, де.1сrашm 
Ирака считала, что будет .1учше, ес.111 она одоб
рит текст, пусть даже 11есоверше1111ыi·1, rю соз

дающий Рабочую группу д.1я 11зучен11я это11 про
блемы, чем просто отказаться от по11сков реше
ния такого важного вопроса. 

Заседание закрыеаетс.q в 17 •tac. 25 .1шн. 
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ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ В ДОКУМЕНТЕ A/L.410 И Add.l ПО ПУНКТУ 25 
ПОВЕСТКИ ДНЯ * (А/С.5/962) 

l. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, что, согласно 
правилу 154 правил процедуры Генеральной Ас
самблеи , Пятому комитету предлагается доло
жить Генеральной Ассамблее о финансовых по
следствиях проекта резолюции, содержащегося 

в документе A/L.41 О и Add. l, относительно рас
ширения состава и специальных полномочий на 
1963 год Опециального комитета •по вопросу о 
ходе осуществления Декларации о предостав
лении независимости колониальным странам и 

народам. В пункте 4 своего доклада (А/С.5/962) 
Генеральный Секретарь представил примерную 
смету в сумме 150000 долларов . 

2. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консулыатнв
ного комитета по административным и бюджет
ным вопросам) устно представляет доклад Кон-

* О ходе осуществления .Декларации о предоставлении 
независимости колониальным странам и народам : доклад 
Специального комитета, созданного согласно резолюции 
1654 (XVI) Генеральной Ассамблеи. 
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ЗАСЕДАНIЕ 

Четверг, 13 декабря 1962 года, 

11 час. 

Нью~йор,с 

сультативного комитета 1, в котором Комитет 
указывает, что он не смог согласиться со сме

той Генерального Секретаря, оценку которой он 
не имел возможности сделать. Поэтому Комитет 
рекомендует производить расходы, возникаю

щие вследствие принятия этого проекта резолю

ции, только на основе положений резолюции. 

касающейся непредвиденных и чрезвычайных 
расходов, с предварительного согласия Консуль
тативного комитета. 

3. Г-н КИХАНО (Аргентина) выражает сожа
ление по поводу того, что Комитету приходится 
принять решение до распространения доклада 

Консультативного комитета. По его мнению, но
вому Специальному комитету, который является 
одним из важнейших вспомогательных органов 
Организации, следует проводить заседании . в 
Центральных учреждениях, устранив тем самым 
необходимость производить расходы в соответ
ствии с резолюцией о непредвиденных и чрезвы
чайных расходах. Г-н Кихано надеется, что если 
Комитет будет приглашен посетить некоторые 
страны, то Секретариат будет учитывать поло
жения пункта 2 е постановляющей части резо
люции 1202 (XII) Генеральной Ассамблеи, ко
торый предусматривает, что, если какой-либо 
орган Организации Объединенных Наций созы
вается вне установленного дJIЯ него местопребы
вания, правительство принимающей страны обя
зано оплатить связанные с этим дополнительные 

расходы. 

4. Г-н КИТТ АНИ (Ирак) говорит, что в проекте 
резолюции A/L.410 и Add.l предусматривается, 
во-первых, расширение состава Специального 
комитета с семнадцати до двадцати четырех чле

нов и, во-вторых, возложение дополнительных 

задач на новый Спеuиальный комитет. Пятый 
комитет находится в затруднительном положе

нии, ибо ему надлежит рассмотреть вопрос о 

финансовых последствиях программы работы, по 
поводу которой Спеuиальный комитет еще не 
принял решения. Единственной основой для 
оценки сметы Генерального Секретаря являют
ся расходы Специального комитета за 1961 го1.. 
Эти расходы составили сумму в 125 ООО долла
ров, главным образом на путевые расходы и 
суточные, причем не только членов Комитета, но 
также и большого числа служащих. Представ
ляя примерную смету в · 150 ООО долларов, Ге
неральный Секретарь приложил все усилия к 
тому, чтобы выполнить указания Пятого коми-

1 Впоследствии распространен в качестве документа 

А/5348. 

A/C.5/SR.974 
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тета относительно непредвиденных и чрезвычай

ных расходов и необходимости, по мере возмож
ности, избегать представления дополнительньrх 
смет. Однако ввиду отсутствия информации • о 
планах Специального комитета и учитывая ог
раниченный срок, оставшийся до закрытия 
сессии, г-н Киттани считает себя вынужденным, 
хотя и неохотно, согласиться с рекомендацией 

Консультативного комитета. 

5. Г-н БРЕДИ (Канада) говорит, что хотя его 
делегация и . ценит стремление Генерального Се
кретаря представить смету, несмотря на отсут
ствие информации относительно программы ра
боты нового Специального комитета и компро
миссного решения Консультативного комитета, 
он крайне сожалеет об отсутствии подробной 
сметы, в том числе и данных о косвенной стои
мости документации, с тем чтобы тщательно 
изучить их. Его делегация выступает за переда
чу обязанностей разных комитетов Специально
му Комитету. Тем не менее у г-на Брейди име
ются известные сомнения по поводу целесооб
разности расширения состава Специального 
комитета с семнадцати до двадцати четырех чле

нов, даже если у него будет больше обязанно
стей. В условиях необходимости выбора одного 
из двух зол он предпочитает решение Консуль
тативного комитета и готов поддержать предло

жение представителя Ирака. 

6. Г-н САНУ (Нигерия) говорит, что он согла
сен с мнением предыдущих ораторов о том, что 

Комитет, не располагая должной информацией, 
не может утвердить теоретическую смету Гене
рального Секретаря. Он разделяет их опасения 
по поводу решения, предлагаемого Консульта
тивным комитеrом, но считает, что в данных об
стоятельствах оно является единственным воз

можным решением. Во всяком случае, не сле
дует истолковывать осмотрительную позицию 

Консультативного комитета как признак отсут
ствия доверия к новому Специальному комитету. 
Г-н Сану надеется, что этот Комитет сможет в 
самое ближайшее время принять решение о 
программе своей работы. Консультативный ко
митет подробно рассмотрит в должный срок свя
занные с ней расходы в соответствии с положе

ниями резолюции о непредвиденных и чрезвы

чайных расходах. Г-н Сану говорит, что огра
ничивается в своих замечаниях бюджетными 
аспектами вопроса, но не хочет, чтобы эти за
мечания расценивались как суждение о целесо

образности разъездов нового Специального ко
митета, а тем более как безразличное отношение 
к проблеме ликвидации колониализма. 

7. Г-н СОУ (Мали) говорит; что У, него име
ются оговор-кн по поводу рекомендации Кон; 
сультативного комитета. При составлении своеи 
tметы Генеральный Секретарь исходил из того, 
что расходы Специального комитета в количест
ве семнадцати членов составили около 125 ООО 
долларов, поэтому естественно было предпола
гать, что расходы Специального комитета в рас
ширенном составе превысят эту сумму. Смета 

Генерального Секретаря , на • 150 ООО долларов 
представляется, видимо, м,инимальной. Следует 

• иметь в виду, что Специальному комитету при
дется иметь дело с 80 странами, еще не достиг
шими независим9сти, и что он примет на себя 

задачи, которые до сих пор выполнялись по 

меньшей мере двумя другими комитетами. 

8. Представитель Аргентины ссылался на пункт 
2 е постановляющей части резолюции 1202(XII) 
Генеральной Ассамблеи. Не • следует предпола
гать, что этот пункт не был принят во внимание 
в 1961 году, когда первоначальный Специаль
ный комитет посетил ряд африканских стран. 
Правитедьства принимающих стран взяли на 
себя основную часть расходов на местах, а Ор
ганизация Объединенных Наций оплатила путе
вые расходы и суточные, что является обычной 
практикой в таких случаях . 

9. Г-н ДЕМЕТРОПУЛОС (Греция) поддержи
вает рекомендацию Консультативного комитета, 
которая в данных обстоятельствах является, по
видимому, наилучшим средством для достиже

ния экономии. Пятый комитет мог бы призвать 
в своем докJtаде новый Специальный комитет 
сократить свои расходы, проявляя умеренность 

при составлении своей программы работы. Вер
но, конечно, что . полномочия этоrо нового органа 

гораздо шире, чем у Специального комитета в 
составе семнадцати членов, и что поэтому его 

программа работы • будет гораздо более насы
щенной. Г-н Деметропулос спрашивает, не уда
стся ли добиться известной экономии, если вме
сто поездок Специального комитета в разные 
страны для заслушивания петиционеров по

следних приглашали, бы для заслушивания в 
Женеву. Специальный комитет мог бы также 
поручить небольшим подкомитетам заслушивать 
петиuионеров. Это только один из многих воз
можных путей, которые позволили бы Специ
альному комитету эффективно функционироват~ 
при минимальных расходах, но в настоящии 

момент г-н Деметропулос не намерен входить в 
подробности этого вопроса. 

10. Г-н НОЛАН (Ирландия) отмечает, что Ко
митет был поставлен в затруднительное положе

ние, поскольку он лишен возможности выска

заться по поводу бюджетных последствий про
екта резолюции A/L.41 О и Add. l, не создавая 
впечатления о том, что он критикует его поли

тическое содержание. Хотя не следует ослож
нять выполнение новым Специальным комите
том его важнейшей задачи, Пятый комитет дол
жен выразить надежду на то, что Специальный 
комитет будет проявлять умеренность во всех 

вопросах, связанных с расходованием средств, и 

особенно в отношении разъездов. Г-н Нолан со
гласен с представителем Греции в том, что Пя
тый комитет мог бы ·предложить в своем докла
де, чтобы заслушивание петиционеров было 
поручено подкомитетам. , 

11. Г-н ИЛИЧ (Югославия), касаясь вопроса о 
разъездах, указывает, что своей резолюцией 
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!654(XVI) Генеральная Ассамблея конкретно 
уполномочила Специальный . комитет собираться • 
вне помещений Центральных учреждений Орга
низации Объединенных Наций . Работа Специ
ального комитета имеет очень важное значение, 

и его разъезды в 1962 году имели весьма благо
творные результаты для населения территорий, 
еще не достигших независимости. Кроме того, 
расходы значительно сократятся в результате 

слияния с новым Специальным комитетом Спе
циального комитета Организации Объединен
ных Наций по Юго-Западной Африке и Специ
ального комитета по территориям под упр а вле

нием Португалии . Поскольку программа рабо
ты нового Специального комитета на 1963 год 
еще не известна, Пятый комитет не должен 
заранее предрешать вопрос о возможных рас

ходах. 

12. Г-н АХМЕД (Судан), отметив оговорки, вы
раженные рядом делегаций по поводу просьбы 
Генерального Секретаря о дополнительных ас
сигнованиях в сумме 150 ООО долларов для Спе
циального комитета расширенного состава, 
спрашивает Контролера, возникнут ли у него 
какие-либо затруднения, если • Пятый комитет 
решит включить две трети этой суммы в бюджет 
1963 года и рассмотреть все дополнительные 
финансовые требования в соответствии с резо
.люцией о непредвиденных и чрезвычайных рас
ходах. 

13. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что с 
практической точки зрения было бы, пожалуй, 
целесообразно ассигновать часть суммы, запра
шиваемой Генеральным Секретарем, особенно 
поскольку Консультативный комитет не будет 
заседать в первые месяцы 1963 года, коr да но
вый Специальный комитет может пожелать при
ступить к деятельности, связанной с расходами, 
н поскольку процедура письменного согласова

ния с Консультативным комитетом является не 
вполне удовлетворительной . Однако Секретари
ат не будет настаивать на своем предложении, 
€сли большинство членов Комитета предпочтет 
действовать на основании резолюции о непред
виденных и чрезвычайных расходах. С другой 
стороны, если бы Комитет пожелал предусмот
реть какой-либо временный порядок, то сумма 
50 ООО долларов была бы достаточной, и Гене
ральный Секретарь в · ближайший возмо'жный 
срок сообщил бы Консультативному комитету, 
когда эта сумма окажется израсходованной . 

14. Г-н АХМЕД (Судан) указывает, что' пред• 
JJaraeмaя им процедура, по-видимому,- не пред
ставит практических затруднений для Секрета-

. риата. Однако он не будет настаивать на ее 
принятии, если большинство членов Комитета не 
-сочтет ее приемлемой. 

15. Г-н КИТТАНИ (Ирак) говорит, что пробле
ма остается прежней, независимо от точной сум
мы, которую может ассигновать Комитет: наме
рения нового Специального комитета еще неиз
вестны, и расходы, которые он может произве-

сти, нельзя определить заранее. Г-н Киттани 
выражает надежду на то, что Комитет поста
рается удерживать их на самом умеренном 

уровне, без ущерба для осуществления своих 
задач. • По существу рекомендация Консульта
тивного комитета отличается от рекомендации 

Генерального Секретаря только в смысле про
цедуры, причем обе они приемлемы для Контро
лера. При данных обстоятельствах он высказы
вается за принятие рекомендации Консульта
тивного комитета. 

16. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Коми
тет информировал · Генеральную Ассамблею о 
том, что любые расходы; возникающие в резуль
тате принятия проекта резолюции,_ содержаще

гося в документе A/L.41 О и Add. l, должны про
изводиться только в соответствии с положения

ми резолюции о непредвиденных и чрезвычай
ных расходах, с предварительного согласия 

Консультативного комитета по административ
ным н . бюджетным вопросам, как это рекомен
дуется Комитетом (А/5348) . 

П редложен.ие принимается. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ПЕРВЫМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5341 ПО ПУНКТУ 27 ПОВЕСТКИ 

ДНЯ** (А/5345, А/С.5/961) 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Коми
тет информировал Генеральную Ассамблею о 
том , что принятие проекта резолюции, представ

ленного Первым комитетом (А/5341, пункт 8), 
не повлечет за собой каких-либо дополнитель
ных расходов в 1963 году, при условии что за
седания будут происходить исключительно в 
помещениях Центральных учреждений и что бу
дет предоставляться только обычное обслужи
вание . Если эти условия не будут выполнены, то 
Генеральный Секретарь запросит у Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам предварительное согласие на 

необходимые расходы в соответствии с положе
ниями резолюции о непредвиденных и чрезвы

чайных расходах на 1963 финансовый год, а 
любые дополнительные кредиты, необходимые 
для покрытия таких расходов, будут включены 
в его дополнительную смету на 1963 финансо
вый год. 

Предложение прин.имается. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Согг.1, А/5179, А/5205, А/5207, 
А/5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Согг.1, А/5280, 
А/5299, А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, 

** Международное· сотрудничество в • использовании 
космического пространства в мирных целях: доклады Ко

митета по использованию космического пространства в 

мирных целях, Всемирной метеорологической · организации 
и Международного союза электросвязи . 
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А/С.5/919, А/С.5/923 и Add.1, А/С.5/925, А/С. 
5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.1, 
А/С.5/935, А/С.5/937, А/С.5/942, А/С.5/945, 
А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/950, А/С.5/951, А/С. 
5/953, А/С.5/955, А/С.5/956, А/С.5/963, A/C.5/L, 
726, A/C.5/L.730, A/C.5/L.734, A/C.5/L.736, А/С. 
5/L.743, A/C.5/L.748, • A/C.5/L.756, A/C.5/L.758, 
A/C.5/L.759) (продолжение)*** 

Фонд оборотных средств (А/5331, А/С.5/951) 
(продолжение)*** 

18. Г-н СЕРБАНЕСКУ (Румыния) указывает, 
что по существующим положениям взносы в 

Фонд оборотных средств относятся к совершен
но иной категории, чем взносы государств-чле
нов в обычный бюджет. Поэтому не случайно в 
Уставе не упоминается об этом Фонде, ибо он 
не влечет за собой никаких обязательств для 
государств-членов, и он является только спосо

бом для распределения средств. Следовательно, 
хотя взносы в Фонд в целях удобства делаются 
в соответствии со шкалой взносов в обычный 
бюджет, они не являются обязательными, а де
лаются добровольно теми ·членами, которые мо
гут и хотят их делать. Ясно, что фактором, оп
ределяющим готовность членов делать взносы в 

Фонд, является характер использования • его 
средств. В •последние годы Фонд, вместо того 
чтобы использоваться исключительно для фи
нансирования нормальной обычной деятельности 

_Организации Объединенных Наций, использо
вался иногда - и зачастую главным образом
для покрытия дефицита, возникавшего в резуль
тате расходов, не имеющих никакого отношения 

к нормальной деятельности, иными словами - к 
обычному бюджету. Румынская делегация воз
ражает против установления прямого соотноше

ния между утвержденным валовым бюджетом 
и суммой Фонда оборотных средств, как это 
сделал Генеральный Секретарь (А/С.5/951, 
пункт 3). Единственным критерием для опреде
ления этой суммы должна быть необходимость 
обеспечения разумного финансирования нор
мальной деятельности Организации. Однако 
просьба . об увеличении суммы этого Фонда мо
тивировалась необходимостью финансирования 
деятельности, выходящей за пределы обычного 
бюджета и осуществляемой в явное нарушение 
Устава. 

19. При данных обстоятельствах Комитету сле
дует проявить терпение и сдержанность. В на
стоящее время Секретариат должен постараться 
преодолеть стоящие перед ним трудности обыч
ными способами, а не путем увеличения суммы 
Фонда оборотных средств. Секретариат должен 
предложить государствам-членам, имеющим за

долженность по взносам в обычный бюджет, 
произвести полностью платежи и сделать свои 

текущие взносы без промедлений. Секретариат 
должен также во всех случаях, когда это пред

ставится возможным, использовать специальные 

*** Перенесено с 970-ro заседания. 

фонды и счета, находящиеся в ведении Гене
рального Секретаря . 

20. Делегация Румынии согласна с Генера,1 ь
ным Секретарем (там же, пункт 11), что значи
тельное увеличение суммы Фонда оборотных 
средств вызвало бы в настоящее время допол
нительные трудности и увеличило бы бремя, ко

торое несут многие государства-члены, которым 

и без того трудно выполнять свои Qбязательства 
по обычным бюджетам Организации Объединен
ных Наций и ее специализированных учрежде
ний. Поэтому она будет голосовать против за
прошенного Генеральным Секретарем увеличе
ния суммы Фонда оборотных средств. 

21. Г-н АХМЕД (Судан) указывает, что значи
тельное увеличение суммы Фонда оборотных 
средств создаст особые трудности для малых 
государств. Судан, подобно другим малым стра
нам, которые сталкиваются с финансовыми 

трудностями и имеют широкие планы экономи

ческого развития, выступает против любого ре

шения, которое существенно увеличило бы его 
финансовые обязательства по отношению к Ор
ганизации Объединенных Наций. Тем не менее 
делегация Судана признает множество доводов, 
говорящих в пользу увеличения суммы Фонда 
(та.м же, пункты 5-9), и на нее произвели впе
чатление приведенные в таблице 4 этого доку
мента цифры о расчетах в конце каждого меся
ца. В свете этих соображений делегация Судана 
поддержит рекомендацию Консультативного ко-

• митета об увеличении суммы Фонда оборотных 
средств до 40 миллионов долларов при условии, 
что такое увеличение будет утверждено только. 
на 1963 год, что этот вопрос будет снова рас
смотрен Генеральной Ассамблеей на ее восем
надцатой сессии и что Генеральный Секретарь 
снова примет меры к тому, чтобы убедить госу
дарства-члены погасить задолженность по их 

взносам в обычный бюджет. 

22. Г-н ЕКОТА (Япония) выражает сожаление 
по поводу того, что запрошено значительное 

~- величение суммы Фонда оборотных средств . 
Если бы все государства-члены проявили готов
ность вьmолнить свои финансовые обязательст
ва по Уставу в ·срок, то необходимость в такой 
просьбе, возможно, не возникла бы. Его делега
ция, хотя и неохотно, поддержит просьбу Гене
рального Секретаря об увеличении при условии, 
что резолюция Ассамблеи по этому вопросу кон
кретно разрешит увеличение ло суммы 40 мил
лионов долларов только на 1963 фина,нсовый год 
и потребует пересмотра соответствующей суммы 
на восемнадцатой сессии. 

23. Г-н АЛЬВАРАДО (Венесуэла) говорит, что 
его делегация также поддержит просьбу Гене
рального Секретаря и рекомендацию Консуль
тативного комитета при условии соблюдения со
ображений, изложенных в пунктах 9 и 10 до
клада этого Комитета (А/5331). Его делегация 
надеется, что усилия, прилагаемые Генеральным 
Секретарем, добиться погашения задолженности 
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и своеврем~нной уплаты текущих взносов ока
жутся настолько успешными к моменту созыва 
восемнадцатой сессии Ассамблеи, что ей удастся 
снизить сумму Фонда оборотных средств на по
следующие годы. 

24. Г-н КВАО (Гана) говорит, что его делега
ция в принципе не возражает против увеличе
ния суммы Фонда оборотных средств, хотя она 
предпочитала бы более низкую цифру, чем 
сумма, рекомендованная Консультативным ко 
митетом. Заслушав заявления Председателя 
Консультативного комитета и Контролера, его 
делегация решила голосовать за предлагаемое 

увеличение при условии, что на восемнадцатой 

сессии этот вопрос будет пересмотрен в целях 
возможного сокращения этой суммы. 

25. Г-н АЛЬЕНДЕ (Чили) говорит, что несмот
ря на неустойчивое экономическое положение 
его страны, его делегация также будет голосо
вать за предлагаемое увеличение 'Ввиду серьез

ных финансовых затруднений Организации. 

Рекомендация Консультативного комитета 
(А/5331, пункт 9) об установлении Фонда обо
ротных средств на 1963 год ·в сумме 40 миллио
нов долларов принимается 53 голосами против 
11 при 4 воздержавшихся. 

26. Г-н БАРРАТ (Южная · Африка), выступая 
по мотивам голосования, подчеркивает, что та

кое существенное увеличение суммы Фонда обо
ротных средств, какое только что было утверж
дено Комитетом, неизбежно возложит дополни
тельное бремя на государства-члены, с чем 
нельзя с легкостью согласиться. Его делегация 
воздержалась от голосования, считая, что Ко
митет не имел возможности тщательно изучить 

этот вопрос; верно, что вопрос об увеличении 
суммы Фонда рассматривался Генеральным Се
кретарем в течение нескольких месяцев, но о 

подробностях стало известно лишь совсем не
давно. 

27. Фонд имеет отношение к обыкновенному 
бюджету и в этой связи затруднение возникло 
главным образом из-за задержки уплаты взно~ 
сов государствами-членами . В его стране финан
совый год начинается I апреля, но правитель
ство Южной Африки избегает. задержек в упла
те своих взносов в Организацию Объединенных 
Наuий, предусматривая свои взносы в бюджете 
за год вперед. Аналогичный порядок могли бы, 
конечно, принять и другие государства-члены. 

28. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских . Социа
листических Республик), выступая по мотивам 
голосования, говорит, что его делегация rолосос 

вала против увеличения суммы · Фонда оборот
ных средств по причинам, которые были под
робно разъяснены на 970-м • заседании. Такое 
увеличение особенно неуместно на данной- сес
сии, ввиду того что на государствах-членах и 

без того уже лежит тяжелое бремя в связи с 
большим увеличением обычного бюджета. Впол
не возможно, что некоторые из rосударств-!tле

нов . усомнятся в том, могут ли они позволить 

себе и в дальнейшем делать взносы в различ
ные фонды Организации Объединенных Наций 
н в фонды других международных организаций. 

29. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает включить 
толь·ко что принятое решение в проект резолю

ции, который должен быть передан Генеральной 
Ассамблее вместе с докладом Комитета. В про
екте резолюции будет также предусматриваться, 
что Генеральному Секретарю следует предло 
жить продолжить . исследование возможностей 
для погашения задолженности и что вопрос о 

Фонде оборотных средств должен быть пере
смотрен на восемнадцатой сессии. 

Предложение принимается. 

ПYHl(Tbl 61 И 62 ПОВЕСТl(И ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5223, А/5239, А/5272 и 
Corr.t, А/5297, А/5309, А/5312, А/5336, А/С. 
5/927, А/С.5/929 и Corr.t, А/С.5/931 и Corr.1, 
А/С.5/943, А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/956, А/ С. 
5/L.728) (продолжение)**** 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.t, А/5179, А/5205, А/5207, 
А/5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.t, 
А/5280, А/5299, А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, 
А/С.5/919, А/СЩ923 и • Add. 1, . А/С.5/925, А/С. 
5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 и Corr.l, 
А/С.5/935, А/С.5/937, А/С.5/942, А/С.5/945, 
А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/950, А/С.5/951, А/С. 
5/953, А/С.5/955, А/С.5/956, А/С.5/963, A/C.5/L. 
726, A/C.5/L.730, A/C,5/L.734, A/C.5/L.736, А/С. 
5/L.743, A/C.5/L.748, A/C.5/L.756, A/C.5/L.758. 
A/C.5/L. 759) (продолжение) 

Пересмотренная смета с учетом решений Экономического 
и Социального Совета (А/5336, А/С.5/956) 

30. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что Комитет 
уже рассмотрел некоторые пересмотренные . сме

ты с учетом решений Экономического и Соци
ального Совета в связи с одним из предыдущих 
докладов Генерального Секретаря (А/С .5/919) . 
Находящийся в данный момент на рассмотре
нии Комитета доклад Генерального Секретаря 
(А/С.5/956) охватывает следующие пересмотрен
ные сметы: раздел 2 - Специальные сессии и 
конференции; раздел 3 - Оклад и заработная 
плата ; раздел 5 - Путевр1е расходы персонала; 
раздел 10 - Общие расходы и раздел 3 - Сметы 
поступлений - Общие поступления . . Консульта~ 
тивный комитет рекомендует утвердить (А/5336, 
пункт 10) различные предложения, сделанные 
Генеральным Секретарем. 

31 . Г-н ХАЗРАТ (Афганистан) отмечает, что 
Консультативный комите; (там же, пункт 8) со
гласен с мнением Генерального Секретаря . о том, 

· что Ассамблея, возможно, пожелает утвердить 
его просьбу - при условии подтверждения ее 

**** Перенесено с 958-го заседания . 
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Советом, ~ чтобы Конференция Организации 
Объединенных Наций по путешествиям и туриз
му была созвана в 1963 году. Он напоминает 
Комитету, что при обсуждении этого вопроса на 
тридцать первой сессии Экономического и Со
циального Совета его делегация была одним из 
авторов проекта резолюции, в котором конста

тировалась необходимость созыва такой конф~
ренции в 1963 году. Проект резолюции был еди
ногласно принят, и это решение быль в даль
нейшем подтверждено Советом на его тридцать 
третьей сессии [резолюция · 870{XXXIII)]. Г-н 
Хазрат надеется, что на своей возобновленной 
тридцать четвертой сессии Совет примет во вни
мание эти его замечания по поводу интереса, 

проявляемого многими делегациями к возмож

ности созыва этой Конференции в 1963 году. 
Поскольку Пятый комитет утвердил рекоменда
цию Генерального Секретаря об ассигновании 
средств · на эту · Конференцию и поскольку пра
вительство Италии как принимающей · страны 
согласилось провести необходимые мероприятия 
в этом отношении, его делегация не усматривает 

причин для отсрочки Конференции. _ 

32. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ вносит предложение об 
утверждении Комитетом предложения Генераль
ного -. Секретаря о сокращении дополнительной 
сметы на 1962 год на 38 500 долларов; о допол
нительном ассигновании 86 100 долларов в рас
ходной смете на 1963 год и увеличении на 39 300 
долларов сметы поступлений на 1963 год, с рас
пределением этих сумм согласно пункту 10 до
клада Генерального Секретаря (А/С.5/956). 

Предложение принимается. 

ПУНКТ 69 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Административная и _бюджетная координация • 
между Орrанизацией Объединенных Наций, 
специализированными учреждениями и Меж
дународным агентством по атомной энергии: 
доклад Консультативного комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам (А/5332, 
А/С.5/918, А/С.5/934) 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ . обращает внимание чле
нов Комитета на доклад Консультативного 
комитета _относительно административной и бюд
жетной • координации между Организацией Объ
единенных Наций, специализированными учреж
дениями и Международным агентством по атом
nой энергии (А/5332) ._ Комитет, возможно, по
желает уделить особое внимание пунктам 8, 9 и 
10, касающимся намечаемого пересмотра функ
ций Консультативного комитета по международ

ной гражданской службе, чтобы позволить ему 
играть известную роль при определении условии 

службы в раз·ных организациях, входящих в од

ну и ту же систему. Он также обращает внима
ние ·членов Комитета на документ • А/С.5/934, 
содержащий заявление о политике Администра
тивного комитета по . координации по этому по

воду. 

34. Г-н ГАЛЬОТТИ (Организация Объединен
ных Наций по вопросам образования, науки 1г · 

культуры) говорит, что на недавно закончившей
ся Генеральной конференции ЮНЕСКО было 
решено сократить бюджетную смету на 1963/64 
год с суммы 40 884 ООО долларов, указанной в 
пункте 77 доклада КонсуJ1ьтативного комитета, 
до 39 i1иллионов долларов. Более подробная 
информация об этом сокращении будет вскоре 
представлена. 

35. r:н ЛИВЕРАН • (Израиль) говорит, что 
крайне досадно, что пункт, рассматриваемый в 
настоящий момент, всегда обсуждается к кон
цу с~ссии, в результате чего ему не уделяется 

вни111ания, которого он заслуживает. Проблема 
координации между разными организациями, 

принадлежащими к семье Организации Объеди
ненных Наций, так же стара, как и сама Орга
низация Объединенных Наций. Хотя за истек
шие годы был достигнут значительный прогресс, 
эта проблема стала более острой в связи с рас
ширением деятельности всех соответствующих 

организаций. Теперь уже недостаточно рассмат0 

ривать каждую проблему ·• координации по ее 
достоинству, как это делалось раньше; настало 

время поставить вопрос о том, нельзя ли найти 
новые и исчерпывающие способы систематиче~ 
ского рассмотрения таких пробле~. 

36. Обычно считается само собой разумеющим
ся, что координация между различными членами 

семьи· Организации • Объединенных Наций яв
ляется желательной целью; тем не менее более 
пристальное изучение деятельности - организа
ций-членов показывает, что понятие «координа-. 
ция» • 'Придется очень тщательно · и реалистично 

. определить, для того чтобы координация стала 
действительно эффективной. Между ними суще
ствуют значительные различия как в структу

ре1 так и в функциях; наиболее важное разли
чие между ними касается, вероятно, централь

ного органа власти; в этом смысле отдельные 

организации особенно сильно отличаются друг 
от друга: так, например, в Организации Объе
диненных Наций высшая власть принадлежит 
Генеральной Ассамблее, тогда как в специали
зированных учреждениях этой властью наде.1е.
ны различные органы: либо законодательньш 

• орган, либо административный совет, либо даже 
высшее должностное лицо организации. По
скольку координация в силу необходимости 
должна начинаться сверху, такие различия не

избежно усиливают пра·ктические трудности на 
пути к · эффективной координации. Эти трудно
сти усугубляются в силу того обстоятельства, 
что одна и та же страна проводит иногда про

тиворечивую политику в разJiичных организа

циях членом которых она · состоит; этот ' фактор 
нель;я преодолеть никакой координацией в рам
ках того или иного учреждения. 

37. Тем не менее -Консультативный комитет при
знал, что имеются области и в особенности ус
ловия службы, где необходимо принять какие-то 
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меры, чтобы единая система стада более реа.r1ь
ной, и Комитет согласи.r1ся с мнением о том, что 
Консультативный комитет по международной 
гражданской службе мог бы оказаться подхо
дящим органом для этой цели. Но нынешняя 
функция Консультативного совета по междуна
родной гражданской службе по существующему 
в настоящее время положению заключается в 

предоставлении консультации исполнительным 

главам специализированных учреждений; ес.r1и 
же ему придется давать консультацию по вопро

сам кадров всем организациям-членам на всех 

уровнях, то придется изменить не только его 

полномочия, но также и его состав таким обра
зом, чтобы все заинтересованные стороны могли 
выражать свои мнения на его совещаниях. 

К сожалению, Ассамблее придется ждать до 
восемнадцатой сессии, прежде чем она точно 
узнает, какие изменения тiредполагается прове
сти в Консультативном совете по международ
ной гражданской службе, и весьма вероятно, 
что даже и тогда она не получит возможности 

полностью обсудить их. 

38. Единая система может стать реальностью 
только при наличии подлинной готовности у 
всех заинтересованных сторон, во-первых, при

нять такую систему с общего согласия и, во
вторых, считать ее такой же обязательной, как 
Устав Организации Объединенных Наций или 
уставы любой из других организаций. Чтобы 
установить действительное наличие такой готов
ности, придется провести на всех уровнях Орга
низации Объединенных Наций и специализи
рованных учреждений консультации по поводу 
практических последствий принятия единой си
стемы; только тогда можно будет осуществить 
целесообразную попытку создать надлежащий 
аппарат для этой цели. Но если будет установ
лено, что подлинная готовность обеспечить, 
функционирование единой системы в любой об
ласти, которую она может затронуть, отсутст

вует, то лучше признать этот факт и отказаться 
от этого проекта, по крайней мере, в его перво
начальном виде. 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мин. 
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ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ 11, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ЧЕТВЕРТЫМ КОМИ

ТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5349 И .Add.1 ПО ПУНК

ТУ 54 ПОВЕСТКИ ДНЯ * (А/С.5/964) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание чле
нов Комитета на меморандум Генерального Се
кретаря (А/С.5/964) и говорит, что Комитету 
предлагается информировать Генеральную Ас
самблею о последствиях дл я бюджетной сметы 
в результате принятия проекта резолюции 11, 
представленного Четвертым комитетом (А/5349 
и Add. 1, пункт 25). 

2. Г-н АГНИДЕС (Председател ь Консультатив
ного комитета по административным и бюджет
ным вопроса м), представляя до-клад Консульта· 
тивного комитета в устной форме, говорит, что, 
поскольку в настоящее время нельзя дать точ

ной оценки финансовых последствий проекта 
резолюции, Консультативный комитет согласен 
с Генеральным Секретарем (А/С.5/964, пункт 4), 
что в той мере, в какой из обычного бюджета 
могут быть затребованы средства для програм 
мы стипендий, о I<оторой упоминается в проекте 
резолюции, Генеральный Секретарь должен по
лучить предварительное согласие Консультатив
ного комитета для· выполнения таких обяза
тельств в соответствии с положениями пункта 1 
резолюции о непредвиденных и чрезвычайных 
расходах на 1963 финансовый год. Консульта
тивный комитет рекомендует соответственно 

информ-ировать Генеральную Ассамблею. 

Рекомендация Консультативного комитета 

принимается. 

* Невыполнение п равительством Португалии положе_:1 ий 
главы XI Устава Организации Объедииенных Нании и 
резолюции 1542(XV) Генеральной Ассамблеи; доклад Спе
циального ко1,штета по территориям под управлением 

Португалии. 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 975-е 
ЗАСЕДАНИЕ 

Пятница, 14 декабря 1962 года, 
11 час. 05 .лtuн. 

Нью-Йор1' 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Ко
митета по взносам ( А/521 О, А/С.5/920 и Add. l, 
A/C.5/L.732, A/C.5/L.769) 

3. Г-н дЖХА (Председатель Комитета по взно
сам), представляя доклад Комитета (А/5210), 
указывает, что он был представлен в соответст
вии с требованием Генеральной Ассамблеи, вы
раженным в резолюции 1691 А (XVI), о том, 
чтобы Комитет по взносам рассмотрел шкалу 
взносов на 1962, 1963 и 1964 годы в свете пре
ний, проходивших в Пятом комитете на шест
надцатой сессии, а также в свете информации 
дальнейших сведений, которые могут быть со-

. общены . 

4. Главный вопрос, поднимавшийся в Пятом 
комитете на его шестнадцатой сессии, касался 
мер, принятых Комитетом по взносам на его 
двадцатой сес·сии в 1961 году д.r~я достижения 
большей ·сО'Поставимости между статистически
ми данными о национальном доходе государств

членов, применяющих различные концепции на

ционального дохода . Комитет решил сделать 
поправки -с учетом того, что, хотя стоимость не

которых yc.iyr включена в Классификацию на
цион а.'lьн оrо учета Организации Объединенных 
Наций, применяемую большинством государств
члено-в, она не включена в понятие «чистого ма

териального продукта», применяемое странами 

централизованного планового хозяйства. В Пя
том комитете выдвигались возражения в том 

·смысле, что если делаются nрибавления на ус
луги непроизводительного . характера, то следует 

в то же время делать вычеты по таким статьям, 

как налоги с оборота, точно так же как косвен
ные налоги вычитаются из чистого национаJlЬ· 

ноrо дохода государств-членов, применяющих 

систему народнохозяйственного учета Органи
зации Объединенных Наций. 

5. Комитет по взносам признает .·сложность про

блемы сопоставимости · оценок национального 

дохода государств-членов , применяющих поня

тие «чистого материального продукта», и госу

дарств, •применяющих ·систему народнохозяйст
венного учета Организации Объединенных На
ций . Отдавая ·себе отчет в том, что эта проблема 
потребует длительного и углубленного изучения, 
Комитет действовал осмотрительно на своей 
двадцатой сессии при внесении поправок, кото

рые он считал необходимыми для обеспечения 
лучшей сопоставимости, и старался смягчить 
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последствия таких поправок для ·взносов rо.су

дарств-членов, которых это больше всего кос
нется. Комитет надеялся до ·своей двадцать пер
вой сессии в 1962 году воспользоваться резуль
татами изучения вопроса о сопоставимости ста

тистических данных стран централизованного 

планового хозяйства со статистическими данны
ми других стран, которое должно было быть 
осуществлено группой экспертов, состоящей из 
экономистов .,,статистиков, учрежденной Гене
ральным Секретарем. К сожалению, создать та
кую группу экспертов оказа.1ось невозможным 

( см. А/521 О, пункт 5), вследствие чего такое 
изучение не удалось осуществить. Но на своей 
двадцать первой ·сессии Комитет пришел к за
ключению, что потребуется более широкая дого
воренность относительно всех концепций и свя
занных с ними оценок, прежде чем можно будет 
попытаться сделать скидку на отде.1ьные фак
торы. Комитет полностью сознавал всю слож
ность задачи сравнения платежеспособности 
различных государств-членов, но ·пришел к со

гласию относительно того, что национальный 
доход представляет собой самое справед.ливое 
мерило сравнения в целях полу<Jения шкалы 

взносов, которая равномерно распределяла бы 
расходы между государствами-членами . Стре
мя-сь добиться максимальной сопоставимости, 
Комитет рекомендовал, чтобы Генеральный Се
кретарь поручил экспертам изучить различные 

системы национального учета, чтобы получить 
консультацию по всем относящимся к этому во

просу проблемам сопоставимости, возникающим 

при подготовке статистического материала, ко

торый Комитет сможет использовать при даль

нейшем рассмотрении шкалы взносов (там же, 
пункт 9). 

6. Комитет по взносам снова рассмотрел во

прос о том, какое значение следует придавать 

временному .нарушению национальной экономи
ки различных стран, вызванному ·второй миро
вой войной, а также вопрос возможности для 

государств-членов получать иностранную валю

ту. Комитет не нашел оснований отказаться от 
своих прежних выводов о том, что последствия 

нарушения экономики в результате войны в 
значительной степени отражаются ·в цифрах на
ционального дохода и что было бы нецелесооб
разным си·стематически делать скидку на труд

ность получения иностранной валюты, хотя, по
жалуй, этот фактор ·можно было бы учесть при 
исчислении индивидуальных взносов . 

7. Два члена Комитета по взносам не сочли воз
можным поддержать выводы, изложенные в раз

деле 111 доклада, и их мнения отражены в при
ложении I к докладу. 

8. Касаясь разделов IV и V доклада относитель
но взносов новых членов, r-н Джха указывает, 
что Комитет решил не пытаться включать взно
сы четырех новых членов, принятых на шест
надцатой сессии, в существующую шкалу, а ре
комендовал, чтобы эти взносы были установ
лены дополнительно к 1 оо~процентной шкале, 

принятой Ассамблеей на 1962-1964 годы. Ко
митет ·предложил также, чтобы эти новые члены 
внесли за 1961 год одну шестую суммы взноса, 
установленного на целый год, а не максималь
ный взнос в одну треть, как это было первона 
чально указано в резолюции 69(1) Генеральной 
Ассамблеи. 

9. В связи с изучением вопроса об уплате взно
сов в обыкновенный бюджет в других валютах, 
а не в долларах США, которое было поручено 
осуществить Комитету по взносам в резолюции 
1691 В (XVI) Генеральной Ассамблеи, Комитет 
исследовал возможности того, чтобы сдела-ть · су
ществующий порядок более всеобъемлющим, . и 
обсудил возможнос'I'ь принятия взносов в сво
бодно конвертируемой валюте и в другой валю
те, помимо долларов США, которая могла бы 
использоваться для финансирования программы 
технической •помощи по долларовому кредиту 
(А/5210, пункты 31-42). Принятие взносов в 
свободно конвертируемой валюте сверх потреб
ностей Организации Объединенных Наций в та
кой валюте, возможно, не создало бы каких
либо серьезных проблем при условии, что будут 
обеспечены гарантии для Организации Объеди
ненных Наций . против возможных убытков при 
обмене валюты. Однако, поскольку право упла
ты взносов в свободно конвертируемой валюте, 
возможно, не разрешит проблем, стоящих перед 
государствами, национальная валюта которых 

не принадлежит к числу ~вободно конвертируе
мых, Комитет предложил, чтобы Генеральный 
Секретарь предпринял изучение возможности 
уплаты государствами-членами известной доли 
их взносов в своей национальной неконверти
руемой валюте и чтобы он рассмотрел вопрос о 
возможности более широкого использования ме
стной валюты в целях финансирования техниче
ской помощи. 

10. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что его деле
гация придает чрезвычайно большое значение 
шкале взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций ввиду важно
сти правильного решения этой проблемы для 
финансирования деятельности Организации. Та
кое решение должно быть найдено на основе 
справедливости и взаимной договоренности 
между государствами-членами, а та·кже на ос

нове уважения суверенного равенства этих го

сударств согласно Уставу, чеr9 нельзя будет 
достигнуть, если одна группа государств попы

тается навязать свое решение другой группе 
государств. 

11 . Как делегация СССР уже заявляла в ходе 
общих прений, в настоящее время создалась яв 
но ненормальная ситуация, поскольку, как это 

показывает шкала взносов, рекомендуемая Ко
митетом по взносам на 1962-1964 годы, наблю
дается все возрастающая тенденция к тому, что

бы переложить бремя взносов с Соединенных 
Штатов и других западных держав на Совет
ский Союз и другие социалистические страны. 
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Таким образом, та доля бюджета, которая при
ходиrся на Соединенные Штаты, упала с 40 
процентов в 1947 году до 32,02 проц~нта в 1962 
году, ·а доля Соединенного Королевства - с 12 
до 7,6 процента. Взнос советских социалистиче-

1 ских республик повысился за тот же период с 
7,5 до 17,5 процента. В пересчете на доллары 
взнос Советского Союза возрос за этот период с 
2,2 миллионов до 11,8 миллиона, то есть в пять 
раз. Эти цифры показывают, что доля Совет
ского Союза в бюджете неуклонно растет, а до
ля западных держа·в неуклонно сокращается, 

несмотря на то что число государств - членов 

Организации более чем удвоилось. И все же 
Комитет •по взносам рекомендовал, а Генераль
ная Ассамблея утвердила дальнейшее сокраще
ние доли, ·в•носимой в бюджет западными страна
ми на 1962-1964 годы, и дальнейшее увелнченне 
доли, вносимой социалистическими стра
нами. Эти рекомендации одновременно являют
ся и нес•праведливыми, и научно необоснованны
ми, ибо при определении шкалы взносов Коми
тет по взносам игнорировал основной принцнn
nлатежесп _особность той или иной страны. Кро
ме того, nри рассмотрении вопроса о взносах 

Советского Союза и других социалистических 
стран Комитет не ·принял во внимание два дру
гих фактора, установленных Подrотовительной 
комиссией Организации Объединенных Нацнй 1 

и подтвержденных несколькими резолюциями 

Генеральной Ассамблеи, а именно временное 
нарушение национальной экономики ряда стран 
в результате второй мировой войны и возмож
ность государств-членов получать иностранную 

валюту. Но •первый из этих двух факторов имеет 
величайшее значение для ряда стран, в чнсле 
которых не •последнее место занимает и Совет
ский Союз. Как 'В Комитете по взносам, так и в 
Пятом комитете пытались утверждать, что ПО· 
следствия нарушения экономики в результате 

войны в значительной мере отражаются в циф
рах национального дохода и поэтому ущерб, на
несенный войной соответствующим странам, 
надлежащим образом учитывается в соответст
вии с действующей -системой скидок. Но такой 
вывод явно необоснован, ибо экономические по
tледствия второй мировой войны продолжают 
давать о себе знать во многих странах, включая 
и Советский Союз. Советский Союз потерял в 
этой войне миллионы людей, и ему был причи
нен неслыханный материальный ущерб: бы.10 
уничтожено огромное количество промышлен
ных и других хозяйственных предприятий; зна
чительная часть населения осталась без крова; 
оккупационные войска практически лишили 
страну всего поголовья скота, и к концу войны 
убытки, понесенные населением, выразились в 
сумме 679 миллиардов рублей. Две области, в 
которых последствия войны все еще сильно 
сказываются , - это жилищная проблема и со
стояние здоровья _населения, и правительство 

1 См . Док.лад Подготовительной ко.миссии Организации 
Объединенных Наций (РС/20) глава IX , разде.1 - 2. 
пункт 13 Ь и с. • ' 

все еще выплачивает огромные суммы в виде 

пенсий и пособий бывшим участникам воfшы 11 
IIх семьям. Другим · последств11е~I является то, 

что теперь женское население страны на 20 м11.1-
лнонов превышает мужское. И все же I(ом11тет 
по ·взносам полностью отказался принять во 

внимание этп важнейшие соображения. 

12. Что касается второго фактора - возможно
сти получения rосударствам11-членам11 шюст

ранной валюты, то Комитет по взносам оrра
нич1-!.'lся замечанием о том, что было бы 11еце.1е
сообразно с11стемат11ческ11 делать скидку на 
трудности получения иностранной валюты. Эта 
точка зрения бы.,а снова подтверждена в Пя
том комитете, в частност11 представителем Сое
диненных Штатов. В этом вопросе Комитет по 
взносам также действовал вопреки ряду резо
люций Генеральной Ассамблеи, дав таким обра
зом ясное доказате.1ьство своей пр11страст11ост11. 
Многие государства-члены 11спытывают острые 
затруднения в деле приобретения 11ностран11ой 
валюты, включая доллары США; что касаеrся 
Советского Союза, то эт11 затруд11е1111я еще бо
лее увеличиваются нз-за д11скр11м1111ац:101111оi·, 

торrовой пол11пIк11, давно уже прово;щмоil Сое
д11ненным11 Штатами. Время от време1111 Совет
сю1й Союз 'Продает зо.тюто, чтобы получать II1ю
странную валюту, 110 в результате по.111тшш, 

осуществляемой фннансовы:1111 кругами Сое.:111-
ненных Штатов, курс золота остается не113~Iе11-
ным с 1934 года, тогда как цены на другие то
вары поднялись в 31/2 раза . Сое.:11ше1111ые Штаты 
не сталкиваются, конечно, с проблемой ко11вер
т11рован11я других ва:1ют в до.1.1ары, 11 рекомен
дации Комитета по взносам в этом опюше 11111I 
просто отражают интересы Сое,11111енных Шта
тов II других западных держав, которым не

трудно ·получать доллары . 

13. Главной прнчнноil того, что бремя взносов 
постепенно переносится с западных держав на 

Советский Союз II другие восточ11оевропеi"rск11е 
страны, является не столько то, что Ком,пет по 
взносам не установил действ11те.1ьной сопостави
мости для исчисления национальных доходов 

этих стран, сколько практика установления так 

называемого пото.~ка в 30 процентов д.1я до.111 
Соединенных Штатов в бюджете. Верно, конеч
но, что экономика Советского Союза II других 
социалистических стран развивается значнт~.,ь

но быстрее, чем экономика кап11тал11ст11ческнх 
стран, но это не меняет того обстоятельства, что 
Комитет по взносам и· Генеральная Ассамб.1ея 
нарушили основной принцип исчисления шка.,ы 
взносов, то есть принцип платежеспособносri!. 

Этот прнншrп отражен в 1<р11тер1111 нац11она.1ыю
го дохода на •душу населения и при данных об

стоятельствах является абсолютно правильным. 
научным и объективным. Но в 1957 roдv Гене
ра.1ьная Ассамб.г~ея приняла резо,1юц11iо \ 137 
(XII), устанавливающую 30 процентов в кач ест 
ве максимального взноса .1юбоrо rосvдаоства
члена в обычные расходы Орrаннзацшi Объедн
r~енных Наций . ·• Однако; если . бы в отношевнн 
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Соединенных Штатов был применен основноJ 
экономический критерий, а именно платежеспо
собность, то доля этой страны в . бюджете со
ставила бы не 32, а почти 40 процентов, что 
признал и сам г-н Эдлай Э. Стивенсон - глава 
делегации Соединенных Штатов. Закономерно 
было бы спросить, ·почему Генеральная Ассам
блея должна предоставлять Соединенным Шта
там особые финансовые привилегии за счет Со-
13етского Союза и других социалистических 
стран, взносы которых были увеличены в раз
мерах, несовместимых с объективным критери
ем их платежеспособности. Результатом «потол
ка», установленного резолюцией 1137 (XII), яв
ляется то, что СССР придется нести главное 
бремя все возрастающих расходов Организации, 
ибо национа.,ьный доход на душу населения 
большинства слаборазвитых стран составляет от 
одной трети до одной пятой национального до
хода на душу населения в Советском Союзе. Но 
СССР не несет ответственности за действия ко
лонизаторов, и ему не следовало бы предлагать 
платить за экономическую отсталость слабораз
витых стран. 

14. Что касается «несправедливости» установ
ления для Соединенных Штатов взноса в сумме 
свыше 30 процентов бюджета, то ·следует учи
тывать, что существенная часть этого бюджета 
расходуется в Соединенных Штатах; кроме того, 
правительство Соединенных Шта'iов получает 
также дополнительную компенсацию в виде со

тен миллионов долларов в качестве невидимого 

экспорта благодаря присутствию на его терри
тории Центральных учреждений Организации 
Объединенных Наций и свыше ста постоянных 
миссий, не говоря уже о деятельности · множест
ва международных организаций и конференций. 
По существу, согласно оценкам, в 1960 году 
Соединенные Штаты получили около 20 миллио
нов долларов только в качестве различных фе
деральных и штатных налогов, тогда как их 

взнос в обыкновенный бюджет составил не бо
лее 20,7 миллиона долларов. Поэтому по суще
ству Соединенные Штаты не внесли ничего 
на ра•сходы Организации. Однако в результате 
этих несправедливых преимуществ доля совет

ских социалистических . республик в бюджете 
1962-1964 годов была определена в размере 
17,5 процента, тогда как по справедливости их 
доля не должна была ·превышать 14 проuентов. 

1.5. Представители Соединенных Штатов пыта
ются иногда оправдать это ненормальное поло

жение, указывая на взносы их правительства 

на проведение различных добровольных .про
гра·мм Организации Объединенных · Нации; но 
суть не в этом. Если бы это было 'Так, то доста
точно лишь упомянуть о колоссальных прибы
лях, которые Соединенные Штаты получают в 
слаборазвитых странах, чтобы стало ясно, поче
му эта страна поддерживает такие программы. 

Следующий довод, который иногда приводится 
Соединенными Штатами, - это отказ Советско
го Союза · нести какую-либо долю расходов Ор-

ганизации Объединенных Наций в Конго и на 
Среднем Востоке. Было бы, однако, наивно 
предполагать, что СССР когда-либо согласится 
внести хотя бы одну копейку на операции, пред
принимаемые в обход Устава, ибо пойти на это 
означало бы поощрять дальнейшую агрессию 
со стороны ответственных за это государств. 

16. Рекомендуя увеличить взносы СССР и дру
гих социалистических стран, Комитет по взно
сам не только не соблюдал двух критериев, 
принятых для установления шкалы взносов; он 

также нарушил пункт 3 d постановляющей ча
сти резолюции 1137 (XII) ге·неральной Ассамб
леи, ·в котором предусматривается, что «про

центные взносы государств-членов ни в коем 

~лучае не могут быть увеличены в результате 
настоящей резолюuии». Видимо, Комитет по 
взносам соблюдает только те положения резо
люций Ассамблеи, которые выгодны для запад
ных стран. Настало, пожалуй, время изменить 
состав и функции этого Комитета таким обра
зом, чтобы сделать его подлинным оружием 
международного сотрудничества. 

17. Делегация Советского Союза считает, что 
Пятый комитет должен покончить с вредной 
практикой установления максимального взноса 
и определять шкалу взносов на основании таких 

объективных экономических факторов, как на
циональный доход на душу населения. Поэтому 
делегаuия СССР представила проект резолюции 
(A/C.5/L.732), в котором излаr?ются различные 
мероприятия, имеющие целью выправить поло

жение. Г-н Чернышев считает,· что это предло
жение отвечает интересам бо.пьшинства госу
дарств, и надеется, что оно встретит широкую 
поддержку. 

18. Г-н ПРАЙС (Канада) поздравпяет Предсе
дателя Комитета по взносам с умелым выпол
нением стоявшей перед ним трудной задачи. Он 
выражает сожаление по поводу его ухода 

с этого поста в Комитете по взносам и желает 
ему всяческих успехов на его посту Верховного 
комиссара Индии в Канаде. 

19. Следует воздать должное Комитету ~о взно
сам за ту добросовестность, с которои он вы

полнял свою работу. Делегация Канады по~
держала рекомендации Комитета шестнадцатои 
сессии Ассамблеи 2 и приветствует его настоя
щий доклад. Хотя шкала взносов, возможно, и 
не является совершенной, Комитет сделал все, 
что было в его ·силах, чтобы сформулировать 
справедливую и объективную рекомендацию. 
Г-н Прайс сожалеет, что Комитету не удалось 
прийти к единодушному решению, но Канада 
поддерживает его рекомендации, и осо~енно ре
комендаuию о том, чтобы Генеральныи Секре
тарь поручил экспертам изучить различные си

стемы национального учета в целях получения 
консультации по всем соотве'fствующим пробле
мам сопоставимости (А/5210, пункт 9). 

2 Официалыим отчеты Генеральной Ассамблеи, 
надцатая сессия, Дополнение № 10. 

шест• 
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20. Жаль, что гру,ппа_ экспертов, состоящая из 
экономистов-статистиков, не смогла собраться; · 
поскольку одна из четырех стран, приглашенных 

участвовать в ней, не смогла прислать своего 
представителя. Весь ·вопрос о сопоставимасти 
цифр национального дохода стран централизо
ванного планового хозяйства и стран, приме
няющих Классификацию национального учета 

Организации Объединенных Наций, являет~я су
губо техническим и сложным, и Комитет по 
взносам поступил разумно, заняв весьма осто

рожную позицию в этом отношении. Как Коми
тет указывает в пункте 8 своего предыдущего 
доклада 3, проценты, которые он принял для 
стран централизованного планового хозяйства, 
могут быть неправильными только в результате 
их недооценки. Эти страны жаловались на не
обоснованное увеличение их взносов, но Коми
тет -по взносам, безусловно, не хотел быть не
справедливым к ним. Их взносы были увелич е
ны ввиду развития их экономики, а также и в 

силу получения более исчерпывающих, чем рань
ше, данных об их национальном доходе. Когда 
это было возможно, Комитет по взносам ·во всех 
сомнительных случаях ·принимал решение в их 

пользу, а в отдельных случаях рекомендовал 

более низ1шй процент, чем это можно было бы 
установить на основе одних лишь статистических 

данных. 

21. ·Страны централизованного ·планового хозяй
ства утверждают, что Комитет по взносам не 
сделал должных скидок на последствия наруше

ния их экономики в результате войны и на труд
ности получения иностранной валюты этими 
странами. Напротив, из пункта 7 до_клада Коми
тета (А/521O) ясно вытекает, что эти факторы 
были со всей тщательностью приняты во вни
мание. Делегация Канады убеждена, что реко
мендации Комитета абсолютно справедливы. 

22. Раздел VI доклада, дающий представление 
о положении со сбором взносов, выявляет тре
вожную картину. Делегация Канады всеце.1O 
разделяет надежду, выраженную Комитетом в 
пункте 23. Обычно Пятый комитет принимает 
рекомендации Комитета по взносам, и в прош
лом делегации, которые были настроены по от
ношению к ним критически, обычно проявля.1и 
готовность принять их, одновременно высказы

вая -пожелание. чтобы эти рекомендации были 
пересмотрены. Члены Комитета понимают, что 
Пятый комитет не им-еет возможности внести 
детальные изменения в шкалу взносов, и поэтому 

оправедливо, чтобы он выразил доверие Комите
ту по взносам. Разумеется, любые поправки, 1,0-

торые может вне<;ти Комитет по взносам, долж
ны быть сделаны в · рамках принципов, установ
ленных Генеральной Ассамблеей. Относительно 
этих принципов было достигнуто согласие после 
l!x многолетних подробных обсуждений, и эти 
принципы представляют собой трудно достижи
мый компромисс, в котором были бы отражены 

3 Там же. 

интересы всех государств-членов. По мнению 
- делегации Канады, эги принци~пы осуществля
лись в прошлом и должны осуществляться и в 

дальнейшем как единое целое и их следует со
хранить. По этой причине г-н Прайс не может 
поддержать проект резолюции СССР (A/C.5/L. 
732). 

23. Г-н КЛЮЧНИК (Соединенные Штаты Аме
рики) говорит, что следует поздравить Комитет 
по взносам с проделанной им кропотливой ра
ботой. Его огорчило то, что советский предста
витель поставил под сомнение объективность 
Комитета. Когда шкала взносов на 1962- 1964 
годы была представлена ·шестнадцатой сессии 

Генеральной Ассамблеи, советский представи
тель, точно так же как он это сделал на настоя
щем заседании, обвинил Комитет по взносам 
в том, что последний не уделил должного вни
мания статистическим данным стран централи

зованного планового хозяйства и поэтому уста
новил для них слиш_ком высокие взносы. Для 
того чтобы удостовериться, что в шкале взносов 
не было допущено большой несправедливо:ти, 
Пятый комитет просил Комитет по взносам изу
чить шкалу взносов с учетом прений, состояв
шихся в Пятом комитете на шестнадцатой сес
сии, и в свете дополнительной ш1формации, ко
торая может быть ему представлена. Из разде
ла III доклада Комитета видно. что Ком·итет по 
взносам, выполнив эту просьбу, решил не вно
сить никаких изменений в размер взносов стран 
централизованного планового хозяйства. 

24. В этой связи г-н Ключник напоминает, что, 
стремясь обеспечить рассмотрение должным об
разом возражений, . выдвинутых СССР и други
ми восточноевропейскими странами, Генераль
ный Секретарь созвал заседание группы экспер
тов, состоящей из экономистов-статистиков, что
бы обеспечить правильное понимание Комитетом 
по взносам статистических. методов, применяе

мых этими странами. СССР отказался выделить 
представителя лля участия в таком заседании и 

не nредставил Комитету по взносам никакой до
полнительной информации . Поскольку СССР 
была предоставлена возможность, чтобы его 
технические возражения были рассмотрены груп
пой экспертов, и он ею не воспользовался, не
сколько странно слышать, что делегация СССР 
выдвигает на настоящем заседании те же воз

ражения, какие она выдвинула на шестнадцатой 

сессии, причем они выдвигаются в Пятом коми
тете, который не является техническим органом. 
По мнению делегации Соединенных Штатов, су
ществующая шкала взносо'В должна быть при
нята на период вплоть до 1964 года. 

25. Доклад Комитета по взносам является в 
целом удовлетворительным, хотя делегация Сое

диненных Штатов не может полностью одобрить 
замечания, содержащиеся в пункте 12, и особен
но те, которые относятся к некоторым «принци

пам •потолка», один из которых касается взно

сов страны с самым высоким взносом в обычную 
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шкалу взносов. Де.1егация США желает вне
сти полную ясность в позицию своего правитель
ства. 

26. Главная цель • проекта резолюции СССР 
(А/С. 5/L.732) состоит в отказе от принципа по
толка для максимального взноса, уплачиваемо

го каким-либо одним государством-членом. Во 
втором пункте преамбулы содержится ссылка 
на пункт 13 главы IX раздела 2 доклада Подго
товительной комиссии Организации Объединен
ных Наций, который был одобрен резолюцией 
14 (1) Генеральной Ассамблеи, но проект резо
люции СССР не воспроизводит первоначальной 
формулировки, а именно: «Расходы Организации 
Объединенных Наций должны распределяться в 
общем в соответствии с платежеспособностью» . 
Смысл слова «в общем» разъясняется в · одной 
из последующих фраз того же пункта доклада 
Подготовительной комиссии, r де говорится: 
«Если при определении размера взноса будет 
установлен предел, то он не должен быть таким, 
чтобы в значительной мере затушевать связь 
между размером взноса страны и ее платеже

способностью», но ссылка на второе предложе
ние, которое он цитировал, была полностью вы
пущена из проекта резолюции СССР, который, 
та:!<!им . образом, создает ложное представление. 
Кроме того, в том же пункте преамбулы СССР 
пытается восстановить критерий временного на
рушения национальной экономики ряда стран 
вследствие второй мировой войны, который Ко
митет по взносам и Пятый комитет решили не 
принимать во внимание в отношении последних 

десяти лет, ибо он уже отражен в статистиче
ских данных о национальном доходе. Эта пози
ция была снова изложена Комитетом по взносам 
в его настоящем докладе (А/5210, пункт 7). 

27. Странно, что в пункте I постановляющей 
части своего проекта резолюции СССР предла
гает аннулировать только три из большого чис
ла резолюций Генеральной Ассамблеи, начиная 
с резолюции 69 (1), в которых отражены реше
ния относительно принципа потолка. История 
того, как этот принцип применялся, является по

учительной. Когда была принята резолюция 
14 (I), платежеспособность Соединенных Шта
тов была определена примерно в 60 процентов 
общей платежеспособности пятидесяти одного 
государства-члена, но Комитет по взносам по
становил, что одному из государств-членов 

нельзя разрешить оказывать такое влияние, ка

кое неизбежно повлек бы за собой взнос в такой 
сумме. Поэтому Комитет предложил установить 
для Соединенных Штатов взнос в 49,89 процен
та. Как указывал в то время представитель 
Соединенных Штатов сенатор Ванденберг, во
прос заключался не •в том, с·колько может пла

тить какое-либо из государств-членов, а в том, 
какой принцип является правильным, разумным 

и справедливым во взаимоотношениях между 

участниками совместного предприятия . После 
дальнейшего обсуждения Генеральная Ассамб
лея установила ставку первоначального взноса 

Соединенных Штатов в 39,89 процента, признав 

в то же время, что . установление максимального 
• взноса для какого-либо одного государства -
участника организации суверенных государств 

является в значительной мере произвольным де
лом, для которого не существует твердого пра

вила, и что, хотя платежеспособность является 

важным соображением, не менее важное значе
ние имеет и численность членского состава. 

28. Резолюция 238(111) Генеральной А~самб
леи - первая резолюция, которую хочет аннули

ровать СССР, - была принята в 1948 году, ког
да •в состав Организации Объединенных Наций 
входили 58 государств. В этой резолюции при
нимается принцип потолка, устанавливаемого в 

отношении процентной доли взносов государст
ва-члена, уплачивающего самый высо1шй взнос, 
и признается, что в обычное время ни одно из 
государств-членов не должно платить более од

н·ой трети обычных расходов Организации за 
любой отдель'Но взятый год. Однако этот 
принцип не применялся в течение ряда 

лет, поскольку Генеральная Ассамблея хотела 
подождать, чтобы Комитет по ·взносам смог 
сообщить, чrо временное нарушение нацио
нальной Э'кономики ряда стран в связи 
со второй мировой войной в достатоjной мере 
отражено в статистических данных о националь

ном доходе. Когда Комитет по взносам доло
жил, что дело обстоит именно так, Генеральная 
Ассамблея приняла резолюцию 665(VII) - вто
рую резолюцию, которую СССР хотел бы анну
лировать, - в пункте 3 постановляющей части 
которой содержится решение Ассамблеи о том, 
что начиная с I января 1954 года взносы стра
ны, уплачивэющей самый высокий взнос, не 
должны превышать одной трети общей суммы 
взносов государств-членов. В тот момент в со
став Организации входило 60 государств-членов . 

29. В 1957 году, когда Генеральная Ассамблея 
приняла резолюцию 1137 (XII) - третью резо
люцию, упомянутую в проекте резолюции 

СС'СР, - состав членов увеличился до восьми
десяти двух. В этой резолюции содержится ре
шение Генеральной Ассамблеи 6 том, что 
«в принципе максимальный взнос 1,акого-либо 
одного государства - члена Организации на по
крытие обыкновенных расходов Организации 
Объединенных Наций не может превышать 
30 процентов ·общей суммы». Взнос Соединен
ных Штатов в то время был определен в 32,51 
пр·оцента. В пункте 3 Ь постановляющей части 
резолюции 1137 (XII) Генеральная Ассамблея 
решила, что в течение трехлетнего периода дей
ствия следующей шкалы взносов (1959-1961 
годы) Комитет по взносам должен рекомендо

вать дальнейшие меры для снижения ставки 

взноса страны, у.плачивающей самый высокиir 
взнос, когда будут приняты новые члены. В по· 
следующих двух подпунктах этой резолюuии 
предусматривается, что ·после этого Комитет по 
взносам должен рекомендовать такие дополнп

тельные меры, которые он сочтет . необходимы-
. ми и уместными для осуществления такого сии· 
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жения, а также что процентные ста1вки взносов 

государств-членов ни в коем случае не должны 

быть повышены в _ связи с этой резолюцией. 

30. СССР и некоторые другие делегаuии ут
верждали на двенадцатой сессии, что принципи
альное решение о снижении взноса страны, 

уплачивающей самый высокий взнос, а именно 
Соединенных Штатов, является несправедливым 
и было принято 1в результате своего рода «заго

вора Запада». Трудно усмотреть, как это могло 
быть, ибо в число членов «заговора» входили 

шесть восточноевропейских стран, голосовавших 
за эту резолюцию; ни одна восточноевропейская 
страна не голосовала против нее, а три из них 
воздержались. 

31 . Во исполнение резолюции l 137(XII) Коми
тет по взносам рекомендовал в своем докладе 

шестнадцатой сессии 4 осуществить дополнитель
ное снижение взноса Соединенных Штатов до 
32,02 процента. При голосовании резолюции 
1691 (XVI) Генеральной Ассамблеи о принятии 
шкалы взносов, рекомендованной Комитетом по 
взносам, 77 голосов было подано за, 11 - про
тив при I воздержавшемся. В настоящее время 
число членов Организации достигает 110, и, хо
тя ма'ксимальный взнос любого из государств
членов не должен превышать 30 процентов, 
взнос Соединенных Штатов все еще превышает 
32 процента. Однако до сих пор Соединенные 
Штаты не возражали против медленных темпов 

выполнения решения двенадцатой сессии о сни
жении ставки их взноса. 

32. Теперь, когда членский состав Организации 
бол~е чем вдвое превышает ее состав в 1946 го
ду, хое-кто из ее членов предложил отменить 
право равного голосования путем введения не
кой системы взвешенного голосования. Гене
ральный Секретарь решительно возражал про
тив этоrр предложения, указывая, что все госу
дарства-члены, как большие, так и малые, не
сут равную отв~:тственность. Членство в Орга
низации Объедиilенных Наций поистине связано 
с большой ответственностью для всех, но в ор
ганизации равных ответственность несовмести
ма с таким положением, ·когда на одного из 
членов возлагается слишком большое бремя. 

. Генеральная Ассамблея решила за эти годы, что 
было бы не в интересах Организации, если бы 
по мере роста ее состава продолжать в такой же 
степени зависеть от одного из государств-членов, 
как это имело место в прошлом . Ясно, что инте
ресам Организации еще меньше будет отвечать 
снижение . финансовой ответственности всех госу
дарств-членов, за исключением одного, что по
ставило бы ее в еще большую зависимость от 
этого одного государства-члена . 

• 33. В такой же мере, как членство в Организа
ции налагает определенную ответственность, ее 
точно так же налагает и материальное богатст
во, и в этом • отношении Соединенным Штатам 
очень повезло. Поэтому на них лежит большая 
ответственность, ,которую они признают. Тут 

4 Там же. 

приводилось высказывание главы делеrаuии 

Соединенных Штатов о том, что если бы пото
лок был отменен, то платежеспособность Сое
диненных Штатов могла бы достигнуть 40 про
центов; однако на шестнадцатой сессии делега
ция СССР утверждала, что она должн::~ состав
лять 38,5 процента. Во всяком случае Соеди· 
ненные Штаты уплачивают теперь 47 процентов 
всех взносов в различные органы и на различ

ные программы • Организации Объединенных 
Наций и несут 50 процентов расходов по содер
жанию Чрезвычайных вооруженных сил Орга
низации Объединенных Наций и по операциям 
Организации Объединенных Наций в Конго. 
Кроме того, они -приобрели облигаций Органи
зации Объединенных Наций на 44 миллиона 
долларов, причем конгресс Соединенных Шта
тов дал согласие на покупку облигаций на сум
му до 100 миллионов долларов в соответствии с 
закупками, сделанными другими правительст

вами. Соединенные Штаты расходуют к тому же 
тысячи миллионов долларов на программы дву

сторонней помощи. В 1962 году общая сумма 
обязательных и добровольных взносов Соедн
ненных Штатов в организации, входящие в со
став Организации Объединенных Наций, соста
вила 190 миллионов долларов, тогда как общая 
сумма взносов СССР обоих видов за тот же 
период составила 30 миллионов долларов . При 
этих обстоятельствах несколько странно, что 
представитель СССР предлагает повысить пото
лок для взноса Соединенных Штатов. Равным 
образом удивительно было слышать, как СССР 
жаловался Пятому комитету на свою бедность, 
тогда как во Втором комитете он хвастал своим 
богатством. 

34. Представитель СССР ошибается, полагая. 
что правительство Соединенных Штатов нажило 
несколько сот миллионов долларов на Орrани
заuии Объединенных Наuий. Это могло бы быть 
возможным, если бы Соединенные Штаты были 
страной централизованного планового хозяйст
ва, но дело обстоит не так, а в условиях эконо

мики, основанной на свободном предпринима
тельстве, правительство получает только неболь
шой процент в виде налогов на ·прибыль. Пред
ставитель СССР подчеркивал также трудности, 
с которыми сталкивается СССР при уплате 
своего взноса в долларах Соединенных Штатов; 
существует очень простое средство для ликви

дации этих трудностей - для этого нужно сде

лать рубль конвертируемой валютой. 

35. Соединенные Штаты связаны обязательства
ми по отношению к Организации Объединенных 
Наций, и они могут лишь сожалеть о таких 

предложениях, какие сделаны в проекте резо

люции СССР, которые означали бы отказ Ге
неральной Ассамблеи от принципов и прецеден
тов, которые она признает уже в течение пят

надцати с лишним лет. Г-н Ключник говорит. 
что он будет голосовать против проекта резолю

ции, и надеется, что подавляющее большинство 
Комитета поступит так же. 
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36. Г-н Т АР ДОШ (Венгрия) напоминает, что 
при установлении шкалы вз·носов на 1962, 1963 и 
1964 годы Комитет по взносам значительно уве
.личил взнос Венгрии на том основании, что ста
тистические данные о национальном доходе 

Венгрии были сделаны сопоставимыми с оцен
ками национальных доходов государств-членов, 

применяющих Классификацию национального 
учета Организации Объединенных Наций. Пра• 
вительство Венгрии предоставило Комитету по 
взносам информацию в соответствии с резолю
цией 1691 А (XVI) Генеральной Ассамблеи и 
имело основание надеяться, что на основе этой 
информации взнос Венгрии будет снижен. Од
нако Комитет выразил противоположное мнение 
о том, что без «дальнейшего изучения эксперта
ми» он не может предложить какого-либо сни
жения. 

37. Как указал r-н Тардош на шестнадцатой 
сессии (882-е заседание), Комитет по взносам 
запросил данные, ·которые обычно не учитыва
ются статистическим управлением Венгрии, и 
установил такой короткий срок для их представ
ления, что дать подробный ответ практически 
оказалось невозможным. Кроме того, была за
прошена информация толl:iко относительно фак
торов, на основе которых Комитет старался 
увеличить взнос Венгрии, и -правительство Венг
рии не запросило его мнения относителБно про

цента, который следует вычесть за счет косвен
ных налогов . По этой причине Комитет несет 
основную ответственность за то, что он не полу

чил более полных данных по сравнению с теми, 

на которых он основывал шкалу взносов на 

1961 год. Если, как Комитет признал, вопрос о 
сопоставимости данных о национальном доходе 

требует дальнейшего глубокого и подробного 
изучения, то он должен был бы закончить такое 
изучение до принятия им решения о том, чтобы 
статистические данные о национальном доходе 

Венгрии были сделаны «сопоставимыми» и чтобы 
ее взнос был увеличен. Прежде чем при
нимать такое произвольное решение, он мог 

бы проконсультироваться с экспертами, пред

ставленными в Конференции европейских ста
тистиков - международном органе под эгидой 
Организации Объединенных Наций, причем в 
программу работы этой конференции включен 
вопрос о межународной сопоставимости раз
личных национальных методов, применяемых 

для оценки национального дохода. 

38. В среднем, если взять весь мир в целом, 
считается, что на долю косвенных налогов при
ходится разница примерно в 10 процентов меж
ду национальным доходом по стоимости факто
ров nроизводства и национальны.м продуктом по 
рыночным ценам. Национальныи доход, исчис
ляемый по венгерским нормам, ближе к поня
тию национального продукта по рыночным це
нам ибо в него включаются и косвенные налоги. 
В Венгрии косвенные налоги больше средней 
цифры в 10 процентов, и, чтобы облегчить ре
шение трудной проблемы, эта страна пр_осила 
Комитет сделать скидку в таком проценте за 

счет налога ·с оборота, которая меньше скидок, 
предоставляемых другим государствам-членам 

без исследования их системы налогообложения . 
Однако Комитет считал, что он не может уста
новить, в какой мере эти косвенные налоги яв
ляются частичной заменой прямых налогов. Он 
не принял во внимание налоговые системы, при

меняемые в странах, использующих Классифи
кацию национального учета Организации Объе
диненных Наций, ибо они влияют на националь
ный доход по себестоимости, который он принял 
за основу при определении шкалы взносов. Для 
иллюстрации значения этого фактора г-н Тар
дош приводит цифры, касающиеся распределе
ния прямых и косвенных налогов во Франции и 
Новой Зеландии. Приняв решение о переоценке 
национального дохода Венгрии в соответствии 
с Классификацией национального учета Органи
зации Объединенных Наций, Комитет должен 
был принять оценку национального дохода, про

изведенную по этой системе венгерскими экспер
тами . Если Комитет по взносам будет и в даль
нейшем применять концепцию национального 

дохода по себестоимости в целях установления 
размера взносов, то, по мнению r-на Тардоша, 
вычеты, которые надлежит сделать в отношении 

косвенных налогов, в случае с Венгрией долж
ны быть опр~делсны скорее по договоренности, 

чем на основе экономических соображений. 

39. Однако, по мнению венгерской делегации, 
следует усовершенствовать систему, принятую 

Комитетом по взносам. Комитету следует, по
жалуй, предложить разработать новую систему , 
основанную на концепции национального дохода 

по рыночным ценам, включающую и налог с 

оборота. Это помогло бы устранить разногла
сия, возникающие вследствие различий в систе
мах налогообложения различных стран. Если 
такой критерий будет принят, то национальный 
доход Венгрии должен быть увеличен только на 
сумму нематериальных услуг, которые она рас

сматривает как непроизводительные; ее оценки 

в этом отношении в основном сходятся с оцен

ками Секретариата. Впредь до принятия этой 
новой базы Комитет ·по взносам должен предло

жить временное решение на 1962, 1963 и 1964 
годы . Просьбы о поправках, внесенные немного

численными государствами, которые представи- · 
ли Комитету новые данные, могут быть удов
летворены за счет нераспределенных взносов 
новых государств-членов, с тем чтобы это не от
разилось на взносах других членов. 

40. Комитет по взносам может также устано
вить систематическую скидку для стран, кото
рым трудно получать конвертируемую валюту, 
следуя процедуре, предложеннои r-ном Рачков
ским и r-ном Рощиным (А/5210, приложение 1, 
пункт 11) . 

41. Наконец, довод о -том, что нарушение эконо
мики, вызванное второй мировой войной, в зна
чительной мере находит отражение в данных о 
национальном доходе, не обоснован . Даже за 
последний период, принятый Комитетом за осно· 
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ву для установления шкалы взносов, на народ

ном хозяйстве Венгрии все еще сильно отра
жается необходимость восполнить прямые поте
ри, понесенные ею в результате войны. 

42. Делегация Венгрии считает, что потолок, 
установленный для . страны, уплачивающей са
мый высокий взнос в обыкновенный бюджет, 
следует отменить и что взнос Соединенных Шта
тов должен быть увеличен. Довод о том, что от
мена потолка позволила бы одному государству
члену осуществлять политический нажим по-

средством финансового контроля, является не
состоятельным, ибо решения Организации Объе
диненных Наций о принятии каких-либо мер 
редко ставятся в зависимость от наличия необ
ходимых средств. Кроме того, поправка, пред
лагаемая в проекте резолюции СССР (A/C.5/L. 
732), только привела бы взнос Соединенных 
Штатов - в соответствие с ролью, которую эта 
страна играет в Секретариате. Венгрия реши
тельно поддерживает этот проект резолюции. 

Заседание закрывается в 13 час_ 05 мин . 
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Шкала взносов для распределения расходов Орга
низации Объединенных Наций: доклад Комите
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( Нидерланды) 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ 
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Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Ко
митета по взносам (А/5210, А/С.5/920 и Add.1, 
A/C.5/L.732, A/C.5/L.769) (продолжение) 

1. Г-н ПЕХОТА (Чехословакия) говорит, что в 
ходе рассмотрения доклада Комитета по взно
сам (А/5210) Пятый комитет должен обсудить 
ненормальное положение, создавшееся в резуль

тате увеличения взносов социалистических стран 

и уменьшения взносов Соединенных Штатов и 
других западных стран. Такая ситуация вряд 
JIИ способствует взаимопониманию между госу
дарствами-членами и наносит ущерб интересам 
различных стран, и в особенности социалисти; 
ческих стран . Принцип установления потолка 
для процентного взноса государства-члена, вы

плачивающего самый высокий взнос, должен 
быть отменен, ибо он противоречит основному 
принципу, в соответствии с которым шкала 

взносов должна устанавливаться на основе не

которых конкретных факторов, упоминающихся 
в проекте резолюции, представленном делегаци

ей Советского Союза (A/C.5/L.732). 

2. Делегации социалистических стран уже ука
зывали на шестнадцатой сессии, что Комитет 
по взносам определяет национальный доход со
циалистических стран, а следовательно, и уста

навливает их взносы, применяя неправильные 

методы, которые имели своим результатом, на

пример, увеличение взноса Чехословакии на 
36 процентов. • 

З. В своей резолюции 1691 А (XVI) Генеральная 
Ассамблея просила Комитет по взносам рас
смотреть на его сессии в 1962 году шкалу взно
сов на 1962, 1963 и 1964 годы с учетом прений, 
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проис~одивших в Пятом комитете на шестна
дцат~и сессии, а также с учетом дальнейших све
дении, которые могут быть ему сообщены. Од
нако теперь из доклада Комитета по взносам 
явствует, чть в важном вопросе оценки нацио
нального дохода социалистических стран не до
стигнуто никакого прогресса и что Комитет по 

взносам не сделал никакой рекомендации отно
сительно потолка для процентного взноса госу

дарства-члена, уплачивающего самый высокий 
взнос. ' 

4. Делегация Чехословакии еще раз отмечает, 
что она считает увеличение взноса ее страны 

несправедливым и слишком большим. Это уве
личение явилось результатом ошибок, допущен
ных Комитетом по взносам при попытке внести 
поправки в оценку национального дохода Чехо

словакии в целях ее сравнения с оценками на

циональных доходов государств-членов, приме

няющих Классификацию национального учета 
Организации Объединенных Наций. Поскольку 
те же ошибки были допущены и при исчислении 
взносов Чехословакии в специализированные 
учреждения, то данная ситуация имеет серьез

ные последствия для бюджета Чехословакии. 

5. Из доклада Комитета по взносам вытекает, 
что Комитету и Секретариату Организации Объ
единенных Наций хорошо известно об ошибках, 
допущенных таким образом при оценке нацио
нального дохода социалистических стран. Коми
тет по взносам также очень хорошо знает, что 

взнос Чехословакии не следует увеличивать бо
лее чем на 10 процентов. Чехословакия была бы 
готова согласиться на увеличение ее взноса, со

ответствующее развитию ее экономики, но она 

отказывается платить суммы, значительно пре

вышающие те, которые с нее можно потребо
вать. 

6. Для разрешения проблем сопоставимости 
оценок национального дохода социалистических 

и капиталистических стран Комитет по взносам 
должен просить Генерального Секретаря орга
низовать подробное изучение экспертами таких 
сопросов, как это рекомендуется в пункте 9 его 
доклада. Комитет по взносам и Секретариат 
могут также использовать труды Конференции 
европейских статистиков, в которой принимали 
участие выдающиеся специалисты . Комитет по 
взносам должен принять во внимание методы, 

разработанные для обеспечения сопоставимости 
оценок национального дохода. Оценки для всех 
стран, как социалистических, так и несоциали-

A/CЩSR.976 
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стических, должны производиться 

рыночных цен, которые являются 

мыми. 

на основе 

сопостави-

7. Правительство Чехословакии предоставило в 
распоряжение Комитета по взносам в письмен
ном виде статистические данные о ее националь
ном доходе, когда оно получило соответствую

щий запрос, а поэтому Комитет имел достаточ
но времени, чтобы запросить любую помощь со 
стороны экспертов, которая могла ему понадо

биться . Правительство Чехословакии готово 
предоставить в распоряжение Секретариата ква
лифицированных чешских специалистов. 

8. Г-н ВИО (Франция) считает, что Комитет по 
взносам добросовестно выполнил сваи функции. 
Верно, что всегда возможны неточности или 
ошибки, но можно сказать, что предложение 
Комитета относительно шкалы взносов является 
самым объективным, которое могло быть сдела
но, если учесть неточности, иногда весьма суще

ственные, содержащиеся в статистических дан

ных, представленных самими rосударствами

членами. 

9. Представитель СССР заявил на 975-м засе
дании, что он считает ненормальным такое по

.1ожение, когда в Комитете по взносам всегда 
имеется большинство в девять членов против 
меньшинства, представленного двумя членами. 

Можно считать еще более ненормальным то, что 
два члена всегда бывают несогласны с реше
ниями большинства. Французская делегация 
полностью поддерживает замечания, сделанные 

этим Комитетом в пункте 14 его доклада и вы
ражающие сожаление по поводу обстановки, в 
которой он принимал доклад. • 

10. Одной из главных проблем, с которой Ко
митету по взносам пришлось столкнуться в от

ношении методов исчисления шкалы взносов, 
была проблема, вытекающая из различия между 
методами подготовки статистических данных о 

национальном доходе в странах централизован

ного планового хозяйства и в странах свободной 
экономики. 

11. Затруднение, которое выявилось на двадца
той сессии Комитета по взносам в 1961 году, за
ключалось в том, что страны централизованного 

планового хозяйства не счктают производитель
ными, а следовательно, и приносящими доход 

услуги, стоимость которых в западных странах 

обычно прибавляется ·к продукции, производи
мой различными секторами национальной эко
номики. 

12. На двадцать первой сессии Комитета в 1962 
году возник более специальный вопрос, а имен
но ·вопрос об учете косвенных налогов, которые 
страны, применяющие классификацию нацио
нального учета Организации Объединенных На
ций , обычно вычитают из стоимости их чистого 

национального продукта по рыночным ценам. 

Комитет выразил желание запросить мнение по 

этому - пункту квалифицированных экспертов в 

области национального учета . Делегация Фран
ции считает целесообразным оказание Комите
ту помощи со стороны группы экспертов и 

полностью поддерживает рекомендации, сделан

ные в конце пункта 9 доклада Комитета. 

13. Равным образом его делегация полностью 
поддерживает выраженное Комитетом по взно
сам мнение о том, что если в дальнейшем может 

возникнуть необходимость в некоторых поправ
ках из-за фактора налогообложения, то этот 
аспект вопроса потребует дополнительного изу
чения со стороны экспертов, прежде чем могут 

быть приняты решения (А/5210, пункт 10). Этот 
вопрос также может быть передан группе экс
пертов, создание которой рекомендуется Коми
тетом по взносам . 

14. Вторым важным вопросом, поставившим из
вестные проблемы перед Комитетом по взносам, 
является вопрос о специальных мероприятиях, 

то есть вопрос о потолке и о минимальном про

центе, установленном для исчисления • взносов 
некоторых государств. 

15. Комитет по взносам не счел возможным 
полностью последовать рекомендациям Гене
ральной Ассамблеи о том, чтобы взнос страны, 
уплачивающей самый высокий взнос, был по 
возможности приближен к максимуму в 30 про
центов [резолюция 1137 (XII) ]. 

16. В пункте 18 своего доклада на шестцадца
той сессии Генеральной Ассамблеи 1 Комитет по 
взносам заявил, что, ·по мнению некоторых из 

его .членов, более значительное снижение, чем 
то, которое было применено к взносу Соединен
ных Штатов, чтобы приблизить его к максимуму 
в 30 процентов , могло бы принести ущерб стра
нам с низким доходом на душу населения . и 

странам со средним доходом. 

17. Комитету по взносам, соr.пасно резолюциям 
Генеральной Ассамблеи и в интересах справед
ливости, надлежит сделать все возможное, что

бы облегчить бремя, лежащее на странах с низ
ким доходом. Любая мера, направленная на 
дальнейшее снижение процентного взноса Сое
диненных Штатов, а следовательно, и страr1, 
ограждаемых принципом потолка на душу на

селения, возложила бы несправедливое бремя 
налогообложения на страны со средним дохо
дом, которые и без того уже платят более зна
чительную долю расходов Организации Объеди
ненных Наций, чем им •пришлось бы платить, 
если бы шкала не предусматривала особых ски
док для тех или иных стран. 

18. При этих обстоятельствах делегация Фран
ции считает, что теперь уже невозможно еще 

больше снижать взнос страны, . уплачивающей 
самый высокий взнос. Если бы надо было при
нять специальные меры в интересах стран с 

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест
. надцатая сессия, Дополнение № 10. 
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низким доходом, то пришлось бы просить Гене
ральную Ассамблею отказаться от принципа 
потолка в 30 процентов. 

19. Г-н Вио не может поддержать предложение 
деJ!еrации СССР в этом отношении, но он пол
ностью согласен с тем, что Комитет по взносам 
должен дополнительно рассмотреть эти вопросы 

в соответствии с намерением, указанным им в 

пункте 12 своего доклада, при условии, что он 
одновременно раС'смотрит принцип максималь

ного взноса и принцип потолка на душу насе

ления, чтобы избежать такого положения, при 
котором одни только страны со средним дохо

дом будут нести все последствия любых мер, 
которые могут быть приняты. Он полностью 
поддерживает выводы Комитета по взносам и 
{:Читает, что на него следует положиться в 

<:мысле дальнейшего изучения вопроса, еще не 
получившего разрешения. 

20. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что, по его 
мнению, некоторые государства-члены пытаются 

избежать всякого обсуждения этого важного 
пункта, который его делегация •считает важней
шим пунктом повестки дня Пятого комитета. 
Комитет не должен принимать поспешных реше
ний, и необходимо, чтобы все делегации имели 
возможность изложить свои ·взгляды в любой 

:r.rомент, который они сочтут для себя наиболее 
подходящим . 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ РЕЗОЛЮЦИИ 1762 
(XVII) ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ПО ПУНКТУ 77 
ПОВЕСТКИ ДНЯ* (А/5347, А/С.5/960) 

21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на доклады Генерального Секретаря 
(А/С.5/960) и Консультативного комитета 
(А/5347) . Генеральный Секретарь просит о до
полнительном ассигновании в сумме 141,5 ты
сячи долларов по разделу 2 (Специальные сес
сии и конференции) бюджетной сметы на 1962 
год для покрытия расходов по осуществлению 

резолюции 1762 (XVII), принятой Генеральной 
Ассамблеей 6 ноября 1962 года . Консультатив
ный комитет рекомендовал утвердить просьбу 
Генерального Секретаря . 

22. Ввиду отсутствия предложений он ставит на 
голосование рекомендацию Консультативного 
комитета о дополнительном ассигновании в сум

ме 141,5 тысячи долларов по разделу 2 бюд
жетной сметы на 1962 год. 

Рекомендация 
(А/5347, пункт 5) 
воздержав~иемся, 
против. 

Консультативного ко.ttuтета 
принu.ttается б 1 голосом nptt 1 
причем нuкто не голосовал. 

Заседание закрывается в 16 час. 40 мин. 

* Настоятельная необходимость прекращення я:~ер 11ых 11 
термоядерных нспытаннй. 
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ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Ко
митета по взносам (А/5210, А/С.5/920 и Add.1, 
A/C.5/L.732 и Corr.1 и 2, A/C.5/L.769) (продол
жение) 

1. Г-н ЦУРКАН (Украинская Советская Социа
листическая Республика) считает, что Комитет 
не должен действовать поспешно в вопросе, ко
торый непосредственно касается всех госу
дарств-членов и имеет для них важное экономи
ческое значение. Хотя его ст-рана решительно 
возражает против любого необоснованного уве
личения бюджета; она уплачивает требуемый от 
нее взнос, но начинает серьезно сомневаться в 

обоснованности шкалы взносов, возлагаемых на 
государства-члены. Хотя Организация Объеди~ 
ненных Наций является растущей организацией, 
не только в части -своего состава и структуры, 
но и в отношении многих политических и эконо

мических вопросов, некоторые делегации · твердо 

решили добиться -сохранения статус-кво. Так, они 
упорно отказываются признать тот факт, _чт~ 
пересмотр принципа потолка является срочно~ 

проблемой. Пересмотр оправдан с политическои 
точки зрения, ибо равновесие сил в мире и в 
Организации Объединенных Наций изменилось 
и влияние Соединенных Штатов, которое в тече
ние столь долгого времени было доминирую
щим, сейчас значительно уменьшилось. С эконо 0 

мической точки зрения ясно, что Соединенные 
Штаты могут платить гораздо более высокую 
сумму взноса, чем они платят теперь. ~лава де
легации Соединенных Штатов · г-н Эдлаи Е. Сти
венсон открыто признал это. Кроме того, • как 
разъяснил представитель СССР (976-е заседа
ние), Соединенные Штаты находятся в особен-

ПИТЫЙ КОМИТЕТ г977-е 
3АСЕДАНIЕ 
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Нью-Йорк 

но выгодном положении вследствие того, что 

Центральные учреждения Организации Объеди
ненных Наций расположены в Соединенных Шта
тах, а также из-за налогов, · получаемых прави

тельством Соединенных Штатов; и потому, что 
они уплачивают свой взнос в местной валюте. 

2. До сих пор главным критерием, применяв
шимся Комитетом по взносам, служил нацио
нальный доход по предварительным данным; 
однако следует учитывать и другие факторы, 

например большую сумму доходов, получаемых 
Соединенными Штатами ввиду того, что Цент
ральные учреждения Организации Объединен~ 
-ных Наций находятся в Нью-Йорке, и благодаря 
поступлениям от внешней торговли. Дискрими
национная торговая политика, осуществлемая 

некоторыми капиталистическими государствами 
по отношению к социалистическим странам, соз

дает для последних большие трудности в смыс
ле получения долларов США. Что касается 
взноса Соединенных Штатов, то Ассамблея име
ет полное право принять решение о nовышении 

потолка. 

3. Постановив, ·в соответствии с резолюцией 
1691 А (XVI), что Комитет по взносам должен 
рассмотреть шкалу взносов на 1962, 1963 и 1964 
годы с учетом прений, состоявшихся в Пятом 
комитете на шестнадцатой сессии, Генеральная 
Ассамблея показала, что она озабочена серьез
ными недостатками, имеющимися в действую
щей шкале взносов. Комитету ·по взносам следуеr 
1постпянно помнить о резолюции 14(1) Гене
ральной Ассамблеи, ибо в ней предусматривает
ся, что необходимо учитывать нарушение нацио
нальной экономики ряда стран в результате 
второй мировой войны. Некоторые делегации 
хотели бы умалить значение этого фактора, но 
Украина все еще _ не оправилась от 'Последствий 
второй мировой войны. Вся территория _Украи
ны была оккупирована немецкими воисками; 

миллионы .,юдей погибли на Украине или были 
высланы и умерли в изгнании; сотни городов 

были стерты с лица земли, тысячи заводов был:i 
разрушены, и развитие страны было задержано 
вследствие необходимости восстановления ее 
экономики и сельского хозяйства. Пенсии, вы
плачиваемые лицам, пострадавшим в результате 
войны, достигают большой суммы, которую 
можно было бы использовать на производитель
ные цели. Тем не менее Комитет по взносам 
ограничился лишь тем, что подтвердил выводы, 

изложенные в его предыдущем докладе 1, а 

1 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, шест
надцатая сессия, Дополненw № 10. 

477 A/C.5/SR.977 
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именно, что пос~едствия нарушени_я экономики · • сам упорно отказывается в достаточной мере 

в результате воины в значительнои мере отра- • ; учитывать временное нарушение нациt>"нальной 

жены в данных .о национальном доходе и что '- экономики ряда стран в рез_ультате второй ми

поэтому ущерб, причиненный войной, надлежа- ровой войны, а также возможность получения 
щим образом учитывается для соответствующих государствами-членами иностранной валюты. 
стран в порядке действующей системы скидок. Наконец, он сожалеет о том, что Комитет отка
Это не совсем верно, ибо необходимо также учи- зался принять во внимание мнение двух своих 
тывать характер распределения наiщоналыiоrо членов · и · rrpocтo· приложил ---это мнение· к док,та·,

дохода. Так; в 1961 году выплаты - . инва.1.шдам ду. В заключение г- н Стельмашок говорит, что 
войны достигли на Украине суммы в 2,5 миллио- его делегация поддержит проект резолюции, 
нов рублей, то есть около 1 процента националь- представленный СССР (A/C.5/L.732 и Соп.1 и 2) . 
нога дохода. К этим расходам следует добавить • • 
расходы на восстановление экономики, строи- 6. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) rо
тельство школ . и высших учебных . заведений и во.рит, что он прежде всего хочет выразить от 
вообще значительные суммы, необходимые для имени своей делегации признательность за доб
ликвидации ущерба, · причиненного· войной. Ко- росовестную · работу, · · проделанную .• Комитетом 
митет • по взносам в своих расчетах не учел по взносам на его двадцать первой сессии в 
должным образом всех этих факторов. В новой 1962 году, и ее сожаления .по поводу ухода со 
шкале взнос Украины поiэыuiен до 1,98 процен~ своего поста посла Джха. 
та; что делает ее одной из десяти стран; уплачи ~ 7. В отношении взносов четырех новых rосу-
вающих самые больши·е • взносы в бюджет . дарств-членов, принятых в Организацию на ше
е другой стороны, взносы шести таких стран стнадцатой сессии, Комитет по · взносам решил 
были снижены. Ясно, что капиталистические рекомендовать, чтобы если Генеральная Ассам0 

страны получили преимущества за · счет соuиа- блея выскажется за некоторое снижение уста-
лисtических. новленноrо максимума на одну треть, то сни

4; В заключение г-н Цуркан . снова обращает 
внимание Комитета на то, что в существуюшей 
шкале взносов имеются серьезные недостатки, -и 

выражает надежду, • что Комитету по взносам 
удастся разработать методы, обеспечивающие 
более точную оценку платежеспособности госу
дарств-чле1,юв . 

5. Г-н СТЕЛЬМАШОК (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) _ говорит, что его 
,делегация, , ка~ и м1;юr11е другие, уже выражала 
недовольство . _ методом распределения расходов 

Организации между • rосударствами-члена_ми. 
Страньi, _ которые используют Организацию Объ~ 
единенных Наций в качестве орудия своей внеш
ней политики и отвергают все предложения о 
ее реорганизации в соответствии с новым рав

новесием сил в мире, возражают также и против 

изменения шкалы взносов. Совершенно ясно, что 
такая позиция • отвечает их интересам,'. ибо их 
взносы снижены, тогда как взносы социалисти

ческих стран увеличены: с .• момента nринятия 
Белорусской С:СР в Организацию Объединен
ных . Наций ее взнос увеличился вдвое, а взнос 
Соединенных Штатов составляет только 80 . про
пентов взноса, который они платили в 1947 году. 
Невозможно понять, почему некоторым странам 
предоставляются такие не_справедливые приви

легии. Представитель Соединенных Штатов упо
мянул (975-е заседание) о резолюции _l 137(XII) 
Генеральной Ассамблеи, которая определяет 
взнос для страны, уплачивающей _ самый высо
кий взнос, в размере 30 процентов, но это была 
лишь временная мера. В действительности прин
цип потолка противоречит принципу, согласно 

которому взносы государств-членов должны ис

числяться в соответствии с их платежеспособ
ностыо. В1зносы социалистических стран посто
янно увеличиваются, причем Комитет по взно-

женный взнос должен быть не меньше одной 
шестой взноса за полный год (А/5210, пункт 19). 
Делегация Соединенного Королевства пол
ностью понимает позицию Комитета по взносам 
в этом вопросе, но она считает, что доля четы

рех новых государств-членов за год · их приема 

должна быть такой же, как у подавляющего 
большинства государств-членов, принятых после 
1950 года, и особенно большой группы госу
дарств, принятых после 1960 года, а именно в 
размере одной девятой, а не одной шестой. 

8. Касаясь поступления взносов, он говорит, что_, 
хотя в 1962 году отмеча·ется известное улучше
ние,· все же задолженность за прежние годы 
остает.ся настолько большой, что вызывает опа
сения. Делегация Соединенного . Королевст~а 
разделяет озабоченность, · выраженную по этому 
вопросу Комитетом по взносам, и его . надежду 
на то, что соответствующие государства-члены 

не преминут как можно скорее уплатить причи

тающиеся с них взносы (там , же, пункт 23). 
9. Главным вопросом, стоявшим перед Комите

.том на его двадцать первой сессии, был вопрос 
о сопоставимости оценок национального дохода 

государств-членов, применяющих понятие «чи

стой продукции», с оценками национального до
хода стран, применяющих Классификацию на
ционального учета Организации Объединенных 
Наций. На шестнадцатой сессии Генеральной 
Ассамблеи делегация Соединенного . Королевст
ва пояснила свою точку зрения, заключавшуюся 

в том, что Комитет по взносам имел все основа" 
ния предла-гать шкалу взносов, которая отра

жала бы гораздо более точную сопоставимость, 
чем в прежние годы. Делегация Соединенного 
Королевства не возражала против того, что Ко
митет действовал с разумной осмотрительностью 
в целях повышения сопоставимости оценок н;;

циональноrо дохода социалистических и капи-
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талистических стран, и принял ставки проц~нт

ных взносов, которые, возможно, занижены. 

С другой стороны, некоторые из заинтересован
ных государств-членов высказывали на шестна

дцатой сессии недовольство по поводу того, что 
меры, принятые Комитетом по взносам , приво
дят к увеличению их взносов. Протесты этих 
стран касались главным образом сугубо тех
нического вопроса, связанного с характером на

. 1ога с оборота, взимаемого в социалистических 
странах, и степенью аналогии этого налога с 

косвенными налогами, взимаемыми в других 

государствах-членах. Учитывая исключительно 
сложный характер этого вопроса, по которому 

мнения специалистов расходятся, делегация 

Соединенного Королевства горячо одобрила ре
шение Генерального Секретаря о создании груп
пы экспертов в составе четырех экономистов

статистиков для оказания помощи Секретариа
ту при подготовке необходимой документации 
по этому вопросу. Следует лишь пожалеть, что 
группа экспертов не могла собраться, и это, без
условно, является одним из важных факторов, 
который помешал Комитету прийти к единодуш
ному заключению по этим сложным техниче

ским вопросам (таАt же, пункт 14) . Никто не 
собирается утверждать, что была достигнута 
полная сопоставимость оценок национального 

дохода стран, применяющих понятие «чистой 
продукции» , с оценками национального дохода 

других государств-членов или что новое изуче

ние, возможно, не изменит полученных до сих 

пор результатов . Как заявил сам Комитет по 
взносам, фактор налогообложения, так же как 
и другие вопросы, касающиеся сопоставимости 

опенок, требует дальнейшего глубокого и де
тального изучения экспертами. Делегация Сое
диненного Королевства поддерживает рекомен
дацию, сделанную Комитетом в конце пункта 9 
его доклада. Учитывая характер этих проблем, 
Генеральный Секретарь пожелает; возможно, 
прибегнуть к услугам специалистов вне Орга-

• низации. В этом случае было бы необходимо 
найти экспертов, хорошо , знакомых с обеими 
главными системами национального учета, здесь 

упоминаемыми, техническая консулыаu11я кото

рых внушала бы полное доверие и самому Гене
ральному Секретарю и государствам-членам. 

10. В разделе III своего доклада Комитет по 
взносам касается также некоторых вопросов, 

возникших в связи с проектом резолюuии А/С . 
5/L.732 и Corr. l и 2, представленным делегацией 
Советского Союза . Авторы проекта резолюuии 
предлагают Генеральной Ассамблее полностью 
изменить позиuию, которую она занимала в те

чение последних десяти лет, в вопросе о факто
рах, упомянутых в подпунктах Ь и с второго 
пункта преамбулы проекта резолюuии . Другие 
ораторы уже указывали, что было бы непра~ 
вильно утверждать, что члены Комитета по 
взносам не приняли во внимание практические 

затруднения, ·вызванные нарушением экономики 

в результате второй мировой войны, а также 
трудности, с которыми сталкиваются государст-

ва-члены в вопросе получения иностранной ва
люты. Истинная ·позиuия Комитета по взносам 
и Генеральной Ассамблеи ясно резюмируется в 
пункте 7 доклада Комитета. Необходимо отме
тить, что члены Комитета по взносам от Совет
ского Союза и других стран Восточной Европы 
никогда не делали оговорок относительно резо

люции 14(1) Генеральной Ассамблеи, кроме 
С.7Jучая, когда статистические вычисления при

вели к увеличению взноса Советского Союза . 
Соединенное Королевство, которое также понес
ло тяжелые людские и материальные потери во 

второй мировой войне и временами сталкива
лось с трудностями в вопросе получения иност

ранной валюты, по-прежнему поддерживает 
позицию Комитета по взносам, изложенную в 
пункте 7 его доклада. Это не означает, что его 
делегация обязательно оспаривает данные, ко
торые приводятся делегациями соuиалистиче

ских стран относительно влияния разрухи, вы

званной войной, на их экономику, но она счи
тает, что действующая система скидок должным 
образом учитывает ущерб, понесенный соответ
ствующими странами в результате войны. По
этому она не может поддержать второй пункт 
преамбулы проекта резолюuии Советского 
Союза . 

11. Постановляющая часть этого проекта резо
люции . ставит своей целью отмену принципа 
«потолка » для взноса государства-члена, уп.1а

чивающего самый ·высокий взнос. Вначале деле
гация Соединенного Королевства выражала со
мнения по поводу целесообразности слишком 
большого отступления от принципа платежеспо
собности, но в дальнейшем она согласилась с 
обоснованностью положений резолюций 238(III) 
и 665(VII) Генеральной Ассамблеи . Учитывая 
интересы Организации и ее сильно возросший 
состав, г-н Ходжес считает, что Пятому комите
ту не следует в данный момент рекомендовать 
Генеральной Ассамблее от111енить ее прежние ре
шения по этому вопросу; поэтому его делегация 

будет голосовать против проекта резолюции Со
ветского Союза. 

12. Что касается раздела VII доклада Комитета 
по взносам, то делегация Соединенного Коро
.r~евства приветствовала бы любые практические 
меры, которые облегчили бы уплату взносов в 
другой валюте, помимо долларов США, и осо
бенно в фунтах стерлингов. В то же время она 
считает, что от Организации Объединенных На
ций нельзя ожидать мер, которые создадут для 
нее угрозу убытков . Организация не должна 
принимать в уплату неконвертируемую валюту,. 

использовать которую она впоследствии не смо

жет. При этих оговорках делегация Соединен
його Королевства согласна с необходимостью, 
провести дальнейшее изучение этого вопроса. 

13. Г-н МОЛЕРОВ (Болгария) напоминает, что, 
на шестнадцатой сессии его делегация уже кри 
тиковала Комитет по взносам за применение им 
при подготовке шкалы взносов ненаучных мето

дов, которые привели к неточному исчислению 
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взносов многих государств-членов, включая· и 

Болгарию, взнос которой был увеличен на 
25 процентов. Анализ новой шкалы неминуемо 
выявляет тенденцию к увеличению процентных 

ставок в~носов социалистических стран и сни

жению ставок взносов западных стран. 

14. Из факторов, препятствующих установлению 
правильной и справедливой шкалы взносов, в 
первую очередь следует упомянуть о принципе 

установления максимальной ставки для госу
дарства-члена, уплачивающего самык • высокий 
взнос. В ходе общих прений по бюджету 1963 
года (931-е заседание) представитель Болгарии 
уже имел повод критиковать предложение об 
установлении потолка для 13зноса самой богатой 
капиталистической страны мира. Введение тако
го потолка противоречит принципу установления 

шкалы взносов, исходя из платежеспособности 
государств-членов; для того чтобы можно было 
выработать правильную и справедливую шкалу, 

от него необходимо отказаться. 

15. Кроме того, характер изложения в резолю
ции l l37(XII) Генеральной Ассамблеи принцип.а 
потолка резко отличается от того, как этот 

принцип применяется Комитетом по взносам . По 
мнению делегации Болгарии, подпункт 3 Ь по
становляющей части этой резолюции означает, 
что именно включение в шкалу процентных 

взносов новых государств-членов должно приве

сти к снижению доли страны, уплачивающей 
самый высокий взнос. Кроме того, в подпункте 
З d постановляющей части данной резолюции 
заявляется, что «процентные взносы государств
членов ни в коем случае не могут быть увеличе
ны в результате настоящей резолюции». Но если 
сделать анализ действующей шкалы, то обнару
жится, что процентные взносы многих госу

дарств были увеличены и что это увеличение 
было особенно большим в отношении социали, 
стических стран . Это обстоятельство; как' видно, 
полностью противоречит духу резолюции 

1137(XII) . 

16. Вторым фактором, препятствующим уста
новлению правильной и справедливой шкалы, 
является то, что оценки, принимаемые во внима

ние для социалистических и для капиталистиче

ских стран, не являются сопоставимыми. По 
1,райней мере можно с удовлетворением отме

тить мнение Комитета по взносам, изложенное в 
пункте 9 его доклада, что все вопросы, каса~
щиеся сопоставимости оценок, требуют дальнеи
шего глубокого и подробного изучения . Излиш
не, однако, делать такие вопросы предметом 

крайне сложного изучения. Статистическое бю
ро Организации Объединенных Наций, в распо
ряжении которого имеются все статистические 

данные, представляемые правительствами, мо

жет помочь в разрешении этих вопросов, особен
но поскольку оно может руководствоваться ра

ботой Конференции европейских статистиков . 

17. Что касается тру дносте.й, испытываемых 
многими государствами-членами в получении 

иностранной валюты, то делегация Болгарии, 
исходя из смысла пункта 14 доклада Комитета 
по взносам, считает, что недостаточно изучить 

практические аспекты этих проблем (что, по ут
верждению большинства членов Комитета, они 
сделали), а следует предусмотреть специальные 
скидки по этой статье. Болгария, например, ис
пытывает особые трудности в получении долла
ров, ибо таможенные пошлины, которыми обл а 
гаются болгарские товары в Соединенных Шта
тах, в два-три раза выше пошлин, которыми об 
лагаются товары других стран. 

18. Г-н Молеров выражает надежду, что при 
пересмотре шкалы взносов Комитет rю взносам 
примет во внимание сделанные им предложения 

и протесты, заявленные болгарской делегацией 
по поводу чрезмерного повышения взноса Бол
гарии. 

Г-н Баннир (Нидерланды) занил,1ает ,несто 
Председателя. 

19. Г-н САНЧИС МУНЬОС (Аргентина) гово
рит, что он одобряет шкалу взносов, установлен
ную Комитетом по взносам в 1961 году, и напо
минает Комитету, что его делегация, в соответ
ствии с правилом 161 правил процедуры Гене
ральной Ассамблеи, возражает против любого 
пересмотра этой шкалы в течение трех лет, на 
которые она была установлена. 

20. Делегация Аргентины одобряет доклад Ко
митета по взносам и, в частности, пункт 11, в 
котором Комитет делает вывод о том, что в дан
ное время нет необходимости вносить коррек
тивы в установленную им шкалу взн_осов. Он 
также одобряет рекомендацию Комитета в кон
це пункта 9 о необходимости изучения экспер

тами различных систем учета национальн_оrо до

хода, а также рекомендацию относите,1ьно сни

жения взносов четьiрех новых государств-членов. 

21. Что К'\Сается возможности делать взносы в 

другой валюте, а не в долларах США, то его 
делегация не будет возражать против принятия 

такой меры, но она опасается, что такая прак

тика может усугубить финансовые затруднения 
Организации Объединенных Наций. 

22. Делегация Аргентины не считает необходи
мым включать неуплаченные взносы по счетам 

Чрезвычайных вооруженных сил Организации 
Объединенных Наций и операций Организации 
Объединенных Наций в Конго в общую сумму 
задолженности по взносам за 1960 и 1961 годы. 
Эти взносы носят особый характер, и в пункте 4 
постановляющей части только что принятого 
Комитетом . (973-е заседание) проекта резолю
ции A/C.5/L.767 и Add. l предусматривается раз
дельное изучение этого вопроса Рабочей груп
пой в составе двадцати одного члена, которая 

должна затем рекомендовать меры в целях обес
печения своевременной уплаты таких взнос·ов с 
учетом относительного экономического положе

ния • соответствующих государств·Ч![енов . По 
скольку Пятый комитет сщ-ласился, что этот во-
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прос следует рассматривать егдельно и что ему 
надо уделить особое вниманце, ясно, что неупла
ченные взносы на содержание Чрезвычайных 
вооруженных сил и на операции Организации 
Объединенных Наций в Конго нельзя объеди
нять с задолженностью по взносам в обыкновен

ный бюджет (см. А/5210, пункт 25). 
23. У делегации Аргентины имеются сомнения 
по поводу справедливости принципа «пото.1ка» 

в той форме, в какой он применяется на прак
тике, поскольку реальным результатом этого 

принципа является ущемление интересов стран, 

уплачивающих взносы по средним ставкам. Его 

делегация считает, что потолок в 33,33 процен
та был бы более справедливым, чем потолок в 
30 процентов. Однако она не может одобрить 
советское предложение, которое означало бы 

внезапный отказ без достаточных технических 
оснований от одного из критериев, которые 
всегда применялись при исчислении шкалы взно

щв. 

24. Кроме того, не может быть сомнений, что 
один из факторов, который упоминается в резо
люции 14 (I) Генеральной Ассамблеи и которому 
советская делегация придает чрезвычайно важ
ное значение, а именно временное нарушение 

национальной экономики в результате второй 
мировой войны, уже не имеет столь важного 
значения, как в 1946 году. С другой стороны, 
~еперь имеются новые факторы, которые следу; 
ет учитывать при установлении справедливои 

шкалы взносов, в частности падение цен на 

сырьевые товары на мировых рынках и эконо

мические проблемы, стоящие перед странами ~ 
неразвитой промышленностью. Экономическии 

·разрыв между индустриальными странами .и 

странами, производящими сырьевые товары, сеи

час стал значительно большим, чем в 1946 году. 
Тем не менее его делегация предпочла бы, что
бы шкала взносов оставалась на том же уровне 
в течение трех лет - с 1962 по 1964 годы. Во 
всяком случае, дальнейшее рассмотрение таких 
вопросов, предусматриваемое в пункте 12 до
клада Комитета по взносам, ·позволило бы в 

:значительной мере устранить беспокойство деле
гации Советского Союза. 

25. Делегация Аргентины будет голосовать за 
проект резолюции A/C.5/L.769, в котором учиты
ваются рекомендации Комитета по взносам, но 
она не может поддержать советский проект ре
золюции (A/C.5/L.732 и Corr.l и 2), который, по 
мнению его делегации, недостаточно обоснован 
с технической стороны и, видимо, преследует ис
ключительно политические цели . Однако его де 
.пеrация не возражает против идеи серьезного 

изучения с целью справедливого опреде~ения 

взноса государства, уплачивающего самыи вы

сокий взнос. 

26. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) заявляет, что 
его делегация придает величайшее значение 
шкале взносов по трем основным причинам : Во
первых, эта проблема имеет первостепенное зна

чение для всех государств-членов, поскольку она 

непосредственно отражается на их финансовом 
положении. Ясно, что каждая страна .должна 
делать взносы для покрытия расходов Органи
зации в соответствии со своей платежеспо
собностью, но государства-члены имеют также 
право просить об уменьшении их . взносов, если 
они могут выдвинуть серьезные и неопровержи

мые доводы · в оправдание такой просьбы. Во

вторых, эта •проблема тесно связана с самим 
существованием Организации Объединенных 
Наций. Это, в свою очередь, ведет к третьей при
чине, а именно, что речь идет об обязательстве 
всех государств-членов участвовать в финанси

ровании Организации . Однако обязательство яв
ляется действительным только в той мере, в ка
кой государства, которых это касается, намере
ны выполнять его добросовестно . Доверие к 
взятому на себя обязательству является непре
менным условием существования любого обще

ства или организации, большой или малой. 
Обязательство, о котором идет речь в данном 
случае и которое связывает все rосударства

члены, заключается в уплате взносов на покры

тие расходов Организации в соответствии со 
шкалой взносов. Советский Союз, как и другие 
государства-члены, имеет полное право доби

ваться снижения своего взноса, если этот взнос 

чересчур высок. Однако на самом деле проект 
резолюции Советского Союза имеет целью уста
новить потолок для взноса Соединенных Шта
тов, уплачивающих самый большой взнос в Ор~ 
rанизацию, с тем чтобы Советский Союз мог из
влечь для себя выгоду в виде снижения своего 
собственного взноса. Стремление добиться вы
годы за счет другой страны меньше всего можн~ 
оправдать в данном случае, поскольку этои 

страной явцяются Соединенные Штаты, взносы 
которых превышают 47 процентов общей суммы 
взносов во все органы и на все программы Орга
низации Объединенных Наций, и свыше 32 про
центов в обыкновенный бюджет Организации 
Объединенных Наций, и которые, помимо того , 
несут свыше половины расходов на операции по 

поддержанию мира на Среднем Востоке и в 
Конго, тогда как Советский Союз отказывается 
выполнять свои обязанности в этом отношении. 
Помимо своих взносов в Организацию Объеди
ненных Наций, Соединенные Штаты вкладыва
ют тысячи миллионов долларов в различные 

двусторонние программы помощи. В 1962 году 
он-и внесли 190 миллионов долларов в Органи
зацию Объединенных Наций, тогда как Совет
ский Союз внес менее 30 миллионов долларов_, 
то есть в шесть раз меньше. Если бы Советскии 
Союз стал жертвой подобного маневра, то деле
гация Колумбии выступила бы также и в его 
защиту, ибо она озабочена только тем, чтобы 
восторжествовала справедливость, а она не мо

жет не отметить, что проект резолюции A/C.5/L. 
732 и Соп.1 и 2 является несправед.1ивым. • 

27. Кроме того, позиция, занятая советской де
.,еrацией, не обоснована, ибо, вопреки обещанию, 
сделанному. представ11те,1ем Советского Союза 
на· шестнадцатой сессии, она не опирается на 
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какие-либо веские доводы . На шестнадцатой 
сессии Советский Союз жаловался, что Комитет 
по взносам не уделил достаточно времени изуче

нию статистических данных, касающихся СССР 
н других восточноевропейских стран. В резуль
тате этих жалоб Пятый комитет просил Коми
тет по взносам снова рассмотреть этот вопрос 

и назначил группу экспертов для содействия 
Комитету в выполнении этого задания. Тем не 
менее Советский Союз отказался назначить 
представителя в группу экспертов и, кроме того, 

не представил необходимой информации. Ввиду 
такой позиции, занятой Советским Союзом, де
легация Колумбии не сможет поддержать про
ект резолюции A/C.5/L.732 и Corr. l и 2. 

28. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) говорит, что он 
сожа.1еt"т о том, что Комитет по взносам не сче.1 
возможным на своей двадцать первой сессии 
внести коррективы во взносы Венгрии, Чехосло-
13акии, Болгарии и некоторых других государств
членов, ·взносы которых были непропорциональ
но повышены. Эти государства считают, что ис
численная сумма налогов с оборота, которую 
Комитет по взносам добавил к оценкам нацио
нального дохода в целях определения их плате

жеспособности, чересчур ве.1ика, причем в под
тверждение своих заявлений они представили 
статистические данные. Поэтому делегация 
Польши оценила бы любую попытку урегулиро
вать эту несправедливость, . так же как и ПО!lЫТ

ку внести коррективы в принцип «потолка», и 

уделить больше ·внимания принципу подушного 
коэффициента. В интересах Организации Объе
диненных Наций надлежало бы равномерно 
распределить финансовые обязательства между 
всеми государствами-членами, поскольку непри

менение этого основного принципа может лишь 

привести к чрезмерному увеличению взносов 

стран со средним национальным доходом. По
этому делегация Польши поддерживает проект 
резолюции A/C.5/L. 732 и Cotr .1 и 2. 

29. Делегация Польши также сожалеет о том, 
что Комитет по взносам включил в раздел VI 
своего доклада упоминание о консультативном 

заключении Международного Суда от 20 июля 
1962 года, поскольку это - политический и юри
дический вопрос, отнюдь не входящий в круг 
ведения Комитета по взносам . 

30. Многие делегации указывали на шестна
дцатой сессии, что Комитет по взносам не всегда 
в достаточной мере учитывает затруднения, с 
которыми сталкиваются некоторые государства

члены в вопросе получения долларов ОША, не
обходимых для уплаты их взносов. Это далеко 
не новый вопрос, поскольку Канада в 1945 году 
и Сирия в 1947 году уже вне-ели предложения, 

направленные на то, чтобы этот фактор прини
мался во внимание. На шестнадцатои сессии 
представители Колумбии и Аргентины говорили 
о возрастающих трудностях, стоящих пере_д их 

странами в вопросе получения иностраннои ва

люты из-за падения цен на кофе и мясо, а дру-

гис ,;;,елегации у1<азываJJи, что дискриминацион0 

ные меры и искусственные барьеры, воздвигае
мые некоторыми веJJикими державами в области 
внешней торговли, крайне затрудняют для не
которых стран получение конвертируемой валю

ты, требуемой Организацией Объединенных На
ций. Кроме того, расходы Организации Объеди
ненных Наций в другой валюте, помимо доJJла
ров США, увеличиваются из года в год, ввиду 
роста числа отделений Организации Объединен
ных Наций в других странах. Вот почему деле
гации Камбоджи, Марокко и Польши предста
вили на шестнадцатой сессии совместный проект 
резолюции, который быJJ принят единогласно
[резолюция 1691 В (XVI)]. Делегация Польши с 
удовлетворением отмечает изучение, предприня

тое в этом направлении Комитетом по взносам 
(Ai52l0, раздел VII). Все возможности, преду
смотренные Комитетом по взносам в пунктах 37. 
39 и 42 его доклада, могут иметь большое зна
чение, но они должны быть безотлагательно про
ведены в жизнь. Во всяком случае трудности, с 
которыми сталкиваются некоторые государства 

в вопросе получения долларов, должны прини
маться во внимание при установлении индиви

дуальных взносов, в конечном счете они должны 

быть одним из главных критериев при исчис
лении доли взносов, которая может уплачивать

ся в национальной валюте. 

31. Г-н ДЖХА (Председатель Комитета по 
взносам) благодарит ораторов, давших высокую 
оценку работе Комитета, и говорит, что он хотел 
бы ответить на критю<у, направленную в адрес 
Комитета. Некоторые представители утвержда7 
ли, что Комитет по взносам подошел к выработ
ке новой шкалы взносов несправедливо, пред~ 
убежденно и субъективно; но он может, напро
тив, с уверенностью заявить, что ни один из 

членов Комитета по взносам не ру1<оводствовал' 
ся на двадцать первой или двадцатой сессии 
каким-либо иным принципом, кроме стремления 

изыскать решение, которое было бы наиболее 
справедливым для всех государств-членов. Ни
какого антагонизма по отношению к социа.111-

стическим странам, конечно, не бь1.110, и взносы 
большинства этих стран были увеличены лишь 
по той причине, что при исчислении ставок взно

сов 1< национальному доходу был добавлен но
вый элемент. Никто не оспаривал принципа, в 
силу которого было сделано такое добавление, 
и обсуждение касалось исключительно размеров 

увеличения взносов. Кстати, следует отметить_, 
что Польша, которая является социалистическои 
страной, получила выгоду в результате умень

шения ее взноса. 

32. Г-н Джха говорит, что он хочет заверить 
представителя Венгрии (выдвинувшего в своем 
выступлении на 975-м заседании несколько_ 
чрезвычайно интересных вопросов) в том, что 
Комитет по взносам отнесся к большому коли
честву информации, представленной правитель
ством Венгрии, с уважением, которого она за
служивает. Однако, . если бы Комитет использо-
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вал данные, представленные правительством 

Венгрии для исчисления чистой продукции Венг
рии за 1951, 1960 и 1961 годы, то ему приш.1 ось 
•бы установить для Венгрии взнос в 0,61 про
цента, который был бы значительно выше, чем 
взнос в 0,56 процента, утвержденный Комите
том. 

:ЗЗ. Комитет по взносам не сомневается в необ
ходимости учитывать при исчислении националь

ного дохода налоги с оборота, но, поскольку он 
не мог решить, до какой степени такие налоги 
должны приниматься во внимание, он рекомен

довал, чтобы Генеральный Секретарь поручи.'1 
экспертам глубоко изучить этот вопрос . Даже 
•если бы такое изучение дало только неполные 
результаты, оно позволило бы Комитету внести 
необходимые коррективы с большей уверен
ностью, точностью и объективностью. 

34. Представитель Венгрии говорил также о 
связи между косвенными и прямыми налогами, 

которые (поскольку они различны в разных стра

нах) исключают возможность проведения реаль
ного сравнения между национальными дохода

ми капиталистических стран и национальными 

доходами стран централизованного планового 

хозяйства, хотя в этих последних странах суще
ствует более или менее единообразная финансо
вая система. Г-н Джха в значительной мере раз
деляет эту точку зрения, но экономическая и 

финансовая структура каждой страны фактиче
ски является результатом ряда взаимозависи

мых и чрезвычайно сложных экономических 

факторов; именно поэтому Комитет по взносам 
и предпочел получить авторитетное заключение 

группы экспертов, прежде чем принимать реше

ние по данному вопросу. 

35. Представитель Венгрии спросил также, не 
.лучше ли брать за основу стоимость националь

ной продукции по рыночным ценам. Комитет 

предусмотрел такую возможность и резюмиро

вал возникающие в связи с ней проблемы в 
пункте 9 своего доклада. 

36. Во всяком с.'Iучае, Комитет пытался выпол
нить возможно более объективно далеко не лег
кую задачу; он приложил все усилия к тому, 

чтобы действовать только на научной основе н 
только тогда, когда он уверен в целесообразно
сти своей работы. Досадно, что Комитет не смог 
прийти к единодушному заключению и что двое 
из членов выразили свое несогласие с его мне

нием (А/5210, приложение 1); однако это прои
зошло потому, что Комитет считал, что если 
снижение взносов некоторых социалистических 
стран и оправданно, то ему пришлось бы ждать 
получения научно достоверных данных, прежде 

чем принять решение о таком снижении, из 

опасения, что любое произвольное снижение 
взносов некоторых государств-членов может 

повлечь за собой нежелательные пос,1едствия 
для взносов других государств-членов . 

37. Г-н ТАРДОШ (Венгрия) благодарит Пред
седателя Комитета по взносам за то, что он 
ответил на его за:\tечания, и говорит, что он со

храняет за собой право высказаться позднее по 
поводу заявления, только что сделанного Пред
седателем Комитета по взносам. 

38. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что никто не 
может отрицать несправедливого характера 

шкалы взносов. Взндс Соединенных Штатов сни
жался несколько раз, тогда как такие страны, 

как Болгария, Чехословакия, Венгрия и Совет
ский Союз наказываются за достигнутые 11;-,ш 
экономические успехи. Поэтому в целях восста
новления более справедливого положения Пя
тому комитету следует принять проект резо.1ю

ции A/C.5/L.732 и Corr.l и 2 . 

Заседание закрывается в 13 час. 05 мин . 



Организация 
Объединенных Нации 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчетьt 

СОДЕРЖАНИЕ 
Стр. 

Пункт 69 повестки дня: 
Административная и бюджетная координация 
между Организацией Объединенных Наций, 
специализированными учреждениями и Между· 
народным агентством по атомной энергии: док• 
лад Консультативного комитета по администра• 
тивным и бюджетным вопросам (продолжение) 

Пункт 67 повестки дня: 
Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Коми
тета по взносам (продолжение) . . . . . . 

Финансовые последствия проекта резолюции, пред
ставленного Шестым комитетом в документе А/ 

5342 и Corr.l по пункту 73 nовестки дня . . . 
Финансовые последствия проекта резолюции, пред· 
ставленного Вторым комитетом в документе А/ 

5354 по пункту 38 повестки дня . . . . . . 
Пункт 66 повестки дня: 
Назначения для заполнения вакансий во вспомо· 

гательных органах Генеральной Ассамблеи (про-
должение): . 

Ь) в Комитете по взносам (продолжение) . 
Пункт 61 повестки дня: 
Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(продолжение) 
Расходы, связанные с посещением Генераль-
ным Секретарем Кубы . . . . . . . . . 

Финансовые последствия назначения Генерального 
Секретаря Организации Объединенных Наций 
(пункт 18 повестки дня) (продолжение) . . . . 

Лункт 72 повестки дня: 
Международная школа Организации Объединен
ных Наций: доклад Генерального Секретаря 
(окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . 

Пункт 70 повестки дня : 
Вопросы персонала (окончание): 
а) географическое распределение персонала Сек

ретарита: доклад Генерального Секретаря; 
Ь) процент служащих, работающих по срочным 

контрактам; 

с) другие вопросы персонала 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . . 

Пункт 65 повестки дня: 
Рассмотрение плана конференций (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . . . . . • . • 

Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 
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ПУНКТ 69 ПОВЩ:ТКИ ДНЯ 

Административная и бюджетная координация 
между Организацией Объединенных Наций, 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 978-е 
НСЕДАНИЕ 

Понедельник, 17 декабря 1962 года, 

15 час. 25 мин. 

Нью-Йор,с 

специализированными . учреждениями и Меж

дународным агентством по атомной энергии: 

доклад Консультативного комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам (А/5332, 
А/С.5/918, А/С.5/934) (продолжение) 1 

1. Г·н ЛИВЕРАН (Израиль) в продолжение 
выступления, которое он начал на 974-м заседа

нии, говорит, что главное предложение, пред

ставленное Комитету, заключается в расшире
нии состава и функций Консультативного сове
та по международной гражданской службе. 
Если бы последний стал органом, выносящим 
решения, то в его состав пришлось бы включить 

представителей всех заинтересованных сторон. 
хотя и не обязательно представителей всех opra-

. низаций, которых этот вопрос касается. Одной 
из возможностей могло бы быть назначение чле
нов нового комитета из трехсторонней группы 

представителей трех заинтересованных сторон в 
специализированных · учреждениях и в Органи
зации Объединенных Наций. Делегация Израи
ля готова поддержать предлагаемое дальнейшее 

изучение при условии, что внесенное им пр~дло

жение будет принято во внимание. 

2. Это сложная проблема, и желательно, чтобы 
такие руководящие органы, как Генеральная Ас
самблея Организации Объединенных Наций. 
тщательно рассмотрела ее. Крайне прискорбно. 
что до сих пор у нее не было возможности сде
л ать это . 

_3. У делегации Израиля нет возражений против 
того, чтобы Консультативный комитет по адми
нистративным и бюджетным вопросам преду
смотрел оказание помощи, о которой упоми
нается в пунктах 20 и 21 его доклада (AJ5332). 
Однако r•н Ливеран считает, что можно было бы 
сделать кое-какие предложения по поводу мер, 

которые могут последовать в результате такой 
помощи. 

4. Как указал Консультативный комитет в пунк
те 26 своего доклада, в отношении всех добро
вольных программ существует двоякая пробле
ма: определения непосредственных администра

тивных и оперативных расходов и принятия 

решения о способе финансирования таких расхо
дов. Что касается первой проблемы, то г-н Ливе
ран не считает, что можно определить эти два 

вида. расходов исключительно путем рассмотре

ния практики различных организаций. Между 
ними придется провести четкую грань. Вопрос о 
сумме административных расходов, которые 

1 Перенесено с 974-ro заседания. 
. 1 • 
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должны быть отнесены к оперативным расхо
дам, является второстепенным. Этот вопрос сле
дует тщательно рассмотреть и Пятому комите
ту надлежит выразить свое мнение о нем. 

5. Что касается пункта 37 доклада Консульта
тивного комитета, то его делегация не оспарива

ет необходимости выплаты надбавок, установ
ленных для. персонала специальных миссий, экс

пертам, служащим в Конго, но она хотела бы 
знать, нельзя ли избежать принятия специаль
ных условий для них и предусмотреть · платежи 
n рамках обычной системы полагающихся над
бавок. 

6. Его делегация хотела бы знать, должна ли 
Генеральная Ассамблея принять какие-либо ме
ры на текущей сессии относительно финансовых 
правил и положений для Всемирной продоволь
ственной программы, будут ли такие меры от
срочены до восемнадцатой сессии или же этот 
вопрос будет оставлен целиком на усмотрение 
органа , руководящего осуществлением Про
граммы. 

7. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, что его 
делегация приветствует незамедлительный ответ 
Административного комитета по координации 
на предложение, сделанное . Консультативным 
комитетом в пункте 71 его доклада по бюджет
ной смете Организации Объединенных Наций на 
1963 год (А/5207) , о необходимости наличия не
зависимого органа с сильным составом для вы

несения суждений в случае возникновения про
блем, связанных с осуществлением единой си
стемы. Мнения такого органа имели бы вес, и 
его рекомендации выполнялись бы. Делегация 
Австралии поддерживает предложение об изуче
нии возможности изменения функций Консуль
тативного совета по международной граждан
ской службе в целях осуществления им этой но
вой роли. Г-н Кэртис надеется, что доклады, ко
торые должны быть сделаны по этому вопросу, 
будут изданы своевременно, чтобы правитель
ства могли тщательно изучить этот вопрос до 

восемнадцатой ·сессии Генеральной Ассамблеи. 

8. Его делегация поддерживает так·ие предло
жения Консультативного комитета об упорядо
чении финансовых пра·вил, методов и определе

ний, применимых к операциям и программам 

технической помощи. Она также приветствует 
решение Консультативного комитета о пересмот
ре проекта финансовых ме~одов и администра; 
тивного бюджета В-семирнои продовольственнои 
программы. 

9. Специализированные учреждения были разо
чарованы тем обстоятельством, что Генеральная 
Ассамблея еще не предусмотрела в своих прави

лах процедуры предварительную консу~ьтацию 

с учреждениями по поводу предложении о но

вой деятельности в областях, представляющих 
для них непосредственный интерес. Однако г-н 
I(эртнс отнюдь не уверен в том, что ответ на 

проблему заключается в принятии новых правил 

процедуры или даже в новом аппарате. Про-

блема заключается скорее в развитии и укреп
лении практики консультации на основе взаим

ного доверия в духе соглашений с учреждения

ми. Бесспорно, желательно, чтобы ·предложения 
о такой деятельности включали заявление о фи
нансовых последствиях, ясно свидетельствующее 

об имевшей место консультации с соответствую
щими учреждениями и о достижении договорен

ности по вопросу о р а спределении любых новых 

расходов . Договоренность по таким вопросам 
должна быть достигнута на ранней стадии, с тем 
чтобы окончательные решения по проектам ре
золюций, осуществление которых •зависит от со
трудничества со специализированными . учрежде

ниями, принимались в атмосфере, •свободной от 
недоразумений . 

10. Делегация Австралии разочарована тем, что 
Комитету сно·ва пришлось заняться вопросом о 
координации, не имея достаточно времени ни 

для надлежащего рассмотрения основной доку

ментации, ни для достаточно полного обмена 

мнениями . Это не теоретический и абстрактный 
вопрос, с которым Комитет мог бы позволить 
себе легко разделаться. Положение внутри семьи 
органов Организации Объединенных Наций 
можно сравнить с положением правительства, в 

котором каждый главный департамент, хотя он 
и несет ответственность перед тем же составом 

избирателей, в организационном смысле совер
шенно не зависит от других . Помимо Экономи
ческого и Социального Совета Пятый комитет 
являе'Гся единственным форумом, где имеется 
возможность тщательного изучения с админист

ративной и бюджетной точек зрения семьи Орга
низации Объединенных Наций в целом. За эту 
вьзможность следует ухватиться. В момент, ког
ла многие спеuиализированные учреждения 

уделяют всё больше внимания всем аспекта м 
координации, Комитет должен, наконец, вплот
ную заняться практичес·кими аспектами пробле
мы и оценить по заслугам превосходные докла: 

ды Консультативного комитета . Вряд ли Пятыи 
комитет может критиковать Экономический н 
Социальный Совет за то, что он не уделя ет 
должного внимания финансовым последстви r1 м 
своих мероприятий, и за то, что он за.нимается 
проблемой координации в конце своеи сесси11, 

когда сам Пятый комитет поступил таким же 
образом . 

11. Правительства, у которых явно_ больше воз
можностей для рассмотрения всеи картины в 

целом, должны иметь ·возможность тщательно 

изучить этот вопрос до представления своих 

мнений в Генеральной Ассамблее, и его делеrа · 
ция надеется, что Консультативный комитет 
и специализированные учреждения совместно 

приложат все усилия для обеспечения того, что
бы в 1963 году Пятый комитет был в состоянии 
заняться этим вопросом не позже, чем за 3-4 
недели до окончания восемнадцатой сессии, н 
чтобы правительствам была своевременно пре· 
доставлена документация для ее тщательного 

изучения . 
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12. Г-н РЕйМОНД (Международная организа
ция труда) говорит, что, поскольку упоминалась 
его организация, в особенности при общем об
суждении бюджета, он хотел ·бы вкратце пояс
нить ее позицию по вопросу о нормах путевых 

расходов, по проблемам персонала общих служб 
в Женеве и по предложению Административного 
комитета по координации о расширении роли 

Консультативного совета по международной 
гражданской службе в качестве координирую
щего аппарата по унификации условий службы . 

13. Касаясь норм путевых расходов, он говорит, 
что, цоскольку еще нет согласованной междуве
домственной политики по вопросу о таких нор
мах путевых расходов персонала, нельэя крити

ковать Всемирную организацию здравоохране
ния за то, что она приняла одностороннее ре

шение по этому вопросу, в результате чего у 

организаций возникла необходимость прокон
сультироваться в целях принятия единой поли
тики. Всякая попытка добиться стандартизации 
требует известного компромисса, и не следует 
заранее предполагать, что ·совместное решение, 

которое может явиться результатом изучения, 

предпринятого Административным комитетом по 
координации, обязательно соответствовало бы 
одному из методов, практикуемых тем или иным 

органом. 

14. Что каса ется ·проблемы координации окла
дов и условий службы по категории общих 
служб в )l(еневе, то, как сообщает Консульта
тивный комитет в ·своем основном докладе 

(А/5207, пункты 67-71), было найдено факти
ческое решение, которое, по-видимому, будет 
применимо в течение нескольких лет. Организа
ции, которых касается • данный вопрос, будут 
теперь иметь возможность совместно искать пу
ти к тому, чтобы из,бежать повторения возник

ших в этом смысле трудностей. Вопреки мнению 
многих, в желании проводить координацию в от

ношении проблемы категории общих служб в 
Женеве недостатка не было. Фактически пре
ния по этому вопросу непрерывно велись на 

протяжении почти двух лет. Эти прения даже 
привели в феврале 1962 года к достижению 
между тремя главными организациями - Евро
пейским отделением Организации Объединен
ных Наций, Всемирной организацией _ здравоох
ранения и Международной организацией тру
да - соглашения, которое, как надеялись, ока
жется твердым . Что касается Европейского 

·отделения, то это соглашение подлежало рати

фикации со стороны Центральных учреждений 
Организации Объединенных Наций и представ
ляемая им организация сожалеет, что Органи
зация Объединенных Наций не сочла возмож
ным утвердить достигнутое соглашение, которое 

Генеральный директор Международной органи
зации труда был готов поддержать перед Адми
нистративным советом этой организации. 

15. Условия, предложенные Административным 
комитетом ·по координации для укрепления ко

ординационного аппарата (А/С . 5/934, пункт 6), 

в равной мере применимы, по его мнению, и на 
местном уровне. Что касается категории общих 
служб, то и здесь любой координационный ап
парат также должен пользоваться доверием со 

стороны 'Законодательных органов, исполнитель

ных глав и персонала различных организаций и 
иметь возможность быстро разрешать неотлож
ные проблемы. 

16. По вопросу об унификации условий службы 
Административный комитет по координации 
признал, как и Консультативный комитет, что 
настало время осуществить рекомендации, сде

ланные в 1956 году Комитетом по пересмотру 
окладов 2, в целях укрепления полномочий Кон
сультативного совета по международной граж
данской службе в смысле определения условий 
службы персонала международных организа
ций. Административный комитет по координа
ции решил детально изучить эти рекомендации, 

проконсультироваться с Консультативным сове
том 'ПО международной гражданской службе по 
вопросу о ра·сширении его круга ведения и 

представить конкретные предложения на восем

надцатой сессии Генеральной Ассамблеи. Хотя: 
его организация ·предпочла -бы более быстрые и 
более позитивные меры, она готова, руководст

вуясь духом компромисса, согласиться с мнени

ем большинства заинтересованных организаций. 

17. В еще сравнительно краткой истории адми
нистративной координации между организация 

ми семьи Организации Объединенных Наций 
решение Административного комитета по коор
динации представляет собой определенный шаг 
вперед. Г-н Реймонд рад иметь возможность 
заявить, что его организаuия в меру ее возмож

ностей также внесла свой вклад в это, дело и 
что она намерена энергично продолжать свои 

уеилия в этом направлении. 

18. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предJJаrает просить До
КJJадчика включить в проект доклада Комитета 
Генеральной Ассамблее по пункту 69 повестки 
дня проект резолюции следующего характера: 

«Ген.еральн.ая Ассамблея 

l. П рин.илtает к сведению доклад Консуль
тативного комитета по административным 11 

бюджетным вопросам об административных 
бюджетах специализированных учреждений и 
Международного агентства по атомной энер
гии (А/5332) на 1963 год; 

2. Обращает вн.иман.ие специализированных 
учреждений и Международного агентства по 
атомной энергии на соображения и замеча
ния, высказанные в докладе Консультативно
го комитета по административным и бюджет
ным в-опросам, и на мнения, высказанные в 

Пятом комитете на сеl'lшадцатой сессии Гене
ральной Ассамблеи; 

2 Официальные отчеты Генеральной 1ссамблеи, один
надцатая сессия, Приложения, от дельныи выпуск, доку

мент А/3209. 
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3. Отмечает с одобрением меры, принятые 
Административным комитетом ·по координации 
в отношении пересмотра круга ведения, соста

ва и методов работы Консультативного коми
тета по международной гражданской службе 
( А/С.5/934) ». 

19. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
предлагает, чтобы в проекте резолюции Гене
ральному Секретарю поручалось доложить, в 
свою очередь, Генеральной Ассамблее о достиг
нутом прогрессе, и предлагалось Консультатив
ному комитету представить с.вои за меч а ния . 

20. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает просить До
кладчика составить проект соответствующего 

пункта, охватывающего эти моменты. 

Предложение принu,<,1ается. 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Ко
митета по взносам (А/5210, А/С.5/920 и Add.l, 
A/C.5/L.732 и Corr.l и 2, A/C.5/L.769) (про
должение) 

21 . Г-н СИНГХ (Индия) говорит, что из докла
да Комитета ·по взносам (А/5210) явствует, что 
Комитет приложил весьма похвальные усилия 
к тому, чтобы выполнить указания, данные ему 
Генеральной Ассамблеей в пункте 5 постанов
ляющей части резолюции 1691 А (XVI). Крайне 
досадно , что не имела возможности собраться 

rруппа экспертов из экономистов-статистиков, 

которой Комитет по в-зносам рассчитывал пору
чить изучение проблемы сопоставимости и дру-

• rих технических • вопросов. Совершенно очевид
но, что расс'Мотрению шкалы взносов, которого 

требует резолюция 1691 (XVI) Генеральной Ас
самблеи, должно предшествовать тщательное 
техническое изучение на основе всех имеющих
ся данных. Несомненно, именно потому, что 
предварительное изучение не было проведено, 

рекомендации Комитета по взносам не удовлет
ворил и некоторые государства. Однако из обоих 
за яв.r~ений, •сделанных Председателем Комитета 
по взносам в ходе текущих прений (975 и 977-е 
заседания), я•сно, что Комитет очень стремится 
обосновать предлагаемые им ставки взносов ре
ально сопоставимыми цифрами. Его задача бы
ла бы облегчена в результате изучения экспер
тами, которое Комитет рекомендует в пункте 9 
своего доклада. Окончательная шкала взносов 
до.r~жна ·быть в общем приемлема для всех го
сударств-членов, а поэтому если изучение экс
пертами обнаружит, -что взносы некоторых госу
дарств были определены несправедливо, то 

• должны быть сделаны поправки, имеющие об
ратную силу. 

22. Если высказанные им предложения являют
ся, в общем, приемлемыми для Комитета, то их 
можно было бы включить в проект резолюции. 
Представленный Секретариатом документ (А/С . 

5/L.769) является разумной основой для обсуж 
дения. Он ·предлагает, чтобы заинтересованные 
делегации проконсулыирова:шсь с Секретариа 
том в целях подготовки текста, отражающего 

общее мнение Пятого комите:га . 

23. Г-н СОУ (Мали) говорит, что Комитет по , 
взносам следует поблагодарить эа проделанную 
им тщательную работу. Как указал предыдущий 
оратор, окончательная шкал а взносов должна 

быть, в общем , приемлемой дл я всех государсгв 
членов. В интересах саг ласин он призывает 
представителя Советского Союза не настаивать 
на голосовании своего проекта резолюции (А/С . 
5/L.732 и Corr. 1 и 2) и •позволить Пятому коми 
тету принять текст, предста вленный Секрета 
риатом (A/C.5/L.769), возможно, с незначитель
ными поправками . Он согласен с предыдущим 
оратором в том, что заинтересованные делега - . 

ции могли бы проконсультироваться с Секрета
риатом в целях выработки общеприемлемоrо 
проекта резолюции . Реакция стран централ и 

зованного планового хозяйства на увеличен ие 
их взносов •вполне понятн а; изучение эксперта 

ми, предусматриваемое в пункте 5 текста, пред
ставленного Секретариатом, дол жно внести я с
ность в тюложение и сдел ать возможным ис
пра·вление любой несправедливости, котор ая 
могла быть допущена. Г-н Соу настоятельно 
призывает Советский Союз своевременно предо· 
ставить в распоряжение экспертов всю надле
жащую информацию о его системе народнохо
зяйственного учета. 

24. Даже если представител ь Советского Союза 
снимет свой проект резолюци и , то содержащие
ся в нем предложения моглн бы все же быть 
изучены группой экспертов , ибо этот проектrб;~ 
бы включен в доклад Пятого комитета е 
ральной Ассамблее . 

25. Г-н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Соци:; 
л·истических Республик) говорит, что он 0:~:и
откликнется на призыв со стороны пред-.т Со
теля Мали. Он рад снять проект резолюuин 

11 ветского Союза (A/C.5/L.732 и Corr.1 и 2) 0;Ре
условии, что он будет направлен на рассм0~f м. 
ние группы экспертов и Комитета по взн " 

яет· 26. Г-н ДАШЦЕРЕН (Монголия) присоедин 
ливос'!" И 

ся к замечаниям по поводу несправед 8 
деланным установленных для них взносов, с Союза , 

ходе прений представителями Сове_тскоrо евид· 
Чехословакии и Украины . Совершенно очацио· 
но, что такие факторы, как нарушен!1е : 080и 
нальной экономики в результате второи м Iннои 
войны и возможности пол учения иностр лении 
валюты, должны учитываться при опред:о no' 
размера взносов . Монгол ии крайне труд и;крн· 
лучать иностранную валюту всл едствие. \

0 
от · 

минационной политики, осуществляемои"н Дalll · 
ношению к ней западными державами. Г Совет· 
церен голосовал бы за проект резолюu~:л сняr
скоrо Союза, если бы этот проект не ro 

авле1н1° 27. Что касается документа, предстд шuере~ 
Секретариатом (A/C.5/L.769), то г-н а 
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считает, что несправедливо устанавливать взно

сы для новых государств-членов, одним из ко- . 
торых является Монголия, за год их приема в 
р азмере одной шестой их процентного взноса за 
1962 год , как указывается в пункте 2 постан iУз 
ляющей части проекта резолюции . Это не только 
чересчур высокий взнос для гада приема, но он 
знамен ует собой также ·отступление от прежней 
практики; в резол юции 1552 (XV) Генеральной 
Ассамблеи были установлены взносы семнадца
ти новых государств-членов за год их приема · в 

р азмер е одной девятой, а не одной шестой их 
нор м ал ьного взноса. Непонятно, почему Комитет 
ло вэ носам отступил от этой практики в данном 
случае . 

28. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
считает возражение монгольского представителя 

вполне обоснованным . Он официально предла
гает, чтобы Комитет рекомендовал установить 

взнрсы для Мавритании, Монголии, Сьерра
Леоне и Танганьики за 1961 год, то есть год их 
приема, в размере, равном одной девятой ставок 
их процентных взносов за 1962 год, исчисляя их 
к чистому бюджету 1961 года. 

Предложение принимается . 

29. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
rоворит, что, по его мнению, в проекте резолю

ции, принятом Пятым комитетом, должны со

держаться все пункты, предлагаемые в доку

менте A/C.5/L.769, с тем изменением ставки 
взносов четырех новых государств-членов за год 
их 'Приема, решение о котором было только что 
принято. Представитель Индии указал, что этот 
текст можно было бы изменить, чтобы отр азить 
в нем мнения большинства делегаций. Он хотел 
бы ·предложить к нему два добавления . Во-пер: 
вых , либо в преамбуле, либо в постановляющеи 
части этого проекта должен содержаться пункт, 
показывающий, что Пятый комитет рассмотрел 
доклад Комитета по взносам. Во-·вторых, в по
tтановляющей части должен быть дополнитель
ный пункт, предлагающий Комитету по взносам, 
при новом рассмотрении шкалы взносов в свете 

· И'зучения этого вопроса экспертами, принять во 
внима·ние текущие прения и доклад Пятоr9 ко
митета на семнадцатой сессии Генеральнои Ас
самблеи. Он не видит оснований к тому, чтоб~~ 
Проект резолюции Советского Союза, которыи 
теперь снят, был направлен Комитету по взно
сам ·в качестве отдельного документа; он будет, 
Конечно, включен в доклад Пятого комитета . 

ЗО. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) присоединяется к предложению по пов()ду 
Проекта резолюции Советского Союза. 

Зl. Г - н ЧЕРНЫШЕВ (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что процедура, 
Предложенная представител ем Соединенного 
Королевства, приемлема для неrо. 
32- Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) выражает 
Удовлетворение •по поводу . поддержки, оказан
liой МН'оrими делегациями протесту Чехослова-

кии относительно несnраведлнвого уве.111че1111я 

ее ·взноса за 1962-1964 годы на 36 проuентоо . 
Ясно, что произошла ошибка, которая должн а 
быть испра•влена как можно скорее . Его праr111-
тел ьство представит обширную 11нфор~1аu11ю 
в под-гверждение своей жалобы, 11 0110 ож11:н1ет, 
что на двадцать второй сесси11 Комнтеrа по 
взносам вэнос Чехословаюш будет ю~rенен в 
сторону снижения . Правительство не понимает, 
как могла произойти данная ошнбка, поско.,ьку 
оно представило Секретариату бо.,ьшое 1ю,111че
ство сведений для передачи Комитету по взно
сам на его двадцать ~первой сессии. 

33. Любой проект резолюшш, который Пятыir 
комитет примет по данному пункту пооесткн дня, 

должен ·предусмотреть две задачи. Во-пероых, 
он должен просить Комитет по ·взносам закон
чить задание, порученное ему Генера,1ы1оi1 Ас
самблеей в пункте 5 ·постановляющей части ре
золюции 1691 А (XVI), и представить нооые ре
комендации восемнадцатой сессии Генера.1ы1оi'! 
Ассамблеи. Во-вторых, он должен подтоерднть 

сделанные Комитетом 'ПО взносам в пункте 9 его 
доклада (А/5210) рекомендации о том, чтобы Ге
неральный Секрета·рь предпринял 11зуче1111е груп 

пой эксперто·в различных систем народнохозяir
ственного учета, и настоятельно просить Гене
рального Секретаря использовать ·всю ннформа
цию, обеспечиваемую соответствующншr rа су

дарствами. 

34. Г-н ТАР ДОШ (Венгрия) по,1,держнваеr 
предложения представите,1я Чехос.1овак11н . 

35. Он благодарит Предсе,1.ателя Комитета по 
взносам за сделанное им на 977-м засе,1а111111 за
явление; было приятно узнать, чrо Кошпет аы · 
соко оценил информацию, представленную пра 
вительством Венгрии . Однако Пре,1се,1ате.1ь 
Комитета по · взносам не объясн11.1, почему его 
Комитет не рекомендовал предпринять юученне 
экспертами до раэработкн нынешней ш~,а.,ы 
взносов . Следует надеяться, что Ком11т1.:т по 
взносам пересмотрнт шкалу взносов, чтобы с .1е 
лать ее более реальной, даже ес.111 его по,1,хо .1 n 
настоящий момент неизбежно ,10.1жен быть н е-
сколько прагматическнм . 

36 Необходимо изыскать какой-то путь к то ~rу. 
чт~бы компенсировать не то,1ько разннuу ~, сжду 
данными о национальном дохо,1,е стран uе11тр а 
л11зованного планового хозяuст~а II стран. _п~н-

яющих систему народнохозя11стnе1111оrо ) Чt:ra 
Ое~анизаuии Объединенных Нац_нir, ~о также 11 
!зницу между страна мн . второн rp) ппы . f: ro-

~ . сопоставимости имеет тех1111ческ1111 ,1 
лема - характер " ее с1е,1Ует тщате.1ыю нз у -
сложнын . • • . 

"ГО до с:~ед)•ющего перес~1отра шк:~.,ы 
чить задо,, • 96 взносов, которое намечено на 1 .\ ro.1. 

37 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ пред.,аrает, чтобы Се ;.;рс-
• онсvльт11рова.1ся с за11нтере.::оn:~н -

тариат прок • в I общс-
ными делегаш1ям11 в целях по.1.rото ю 
приемлемого текста . 

Предложение принu.11ается. 
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ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ
ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ШЕСТЫМ КОМИТЕ
ТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5342 И Corr.1 ПО ПУНКТУ 73 
ПОВЕСТКИ ДНЯ 3 (А/5355, А/С.5/959) 

38. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на доклад Генерального Секретаря · (NC. 
5/959) о финансовых последствиях проекта резо
люции, представленного Шестым комитетом 
(А/5342 и Corr.l, пункт 18), ина соответствую
щий доклад Консультативного комитета 
(А/5355). Консультативный комитет согласен со 
сметой, представленной Генеральным Секрета
рем, но выражает надежду на то, что хотя ·бы 
часть расходав по персоналу, определенных в 

сумме 13 500 долларов, может быть включена в 
общую сумму ассигнований, утвержденных по 
разделу 3 - Оклады и заработная плата - бюд
жета на 1963 год . 

39. Он, соответственно, предлагает, чтобы Коми
тет информировал Генеральную Ассамблею о 
том, что принятие проекта резолюции, представ

ленного Шестым комитетом, 'Повлекло бы за со
бой дополнительные расходы порядка 28 600 
долларпв и что для этой цели могли бы потре
боваться дополнительные ассигнования в сумме 

15 ООО долларов по ра'Зделу 3 и 4500 долларов 
по ра·зделу 4 - Общие расходы по ·персоналу
бюджетной сметы на 1963 год и 9100 долларов 
по разделу 11 - Типографские расходы - бюд
жетной сметы на 1964 год. 

Предложение принимается. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТОРЫМ КОМИТЕТОМ 

В ДОКУМЕНТЕ А/5354 ПО ПУНКТУ 38 ПОВЕСТКИ 

ДНЯ 4 (А/С.5/965) 

40. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко• 
митета на меморандум Генерального Секретаря 
(А/С.5/965) о финанспвых последствиях проекта 
резолюции, nредставленного Вторым комитетом 
(А/5354, пункт 14). 

41. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консу.1ыа
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам), устно представляя доклад 
Консультативного комитета, говорит, что на ос

новании предста·вленных ему фактов Консулыа
тинный комитет рекомендует Пятому комитету 
информировать Генеральную Ассамблею, чт~ 
принятие проекта резолюции повлечет за собои 
новые расходы парядка 12 200 долларов. Одна
ко, поскольку до 1964 года необходимость в та; 
ких расходах не возникнет, Консулыативныи 
комитет пересмотрит размеры требуемы~ ас{:ИГ
наваний при обсуждении им бюджетнои сметы 
на 1964 rод. 
Рекомендация Консультативного комитета 

принимается. 

з В опрос об издании Юридического ежегодника Органи
зации Объединенных Наций. 

4 Рост населения и экономическое развитие. 

. ПУНКТ 66 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Назначения для заполнения вакансий во вспо-
- могательных органах Генеральной Ассамблеи 

(продолжение) 5: 

Ь) в Комитете по взносам (А/5353, A/C.5/L.770) 
(продолжение) 6 • 

По приглашению Председателя, г-н Кампбелл
Вестлинд (Швеция) и г-н Кутоблена (Того) вы
полняют функции счетчиков голосов. 

Проводится тайное голосование. 
Число избирательных бюллетеней: 71 
Число бюллетеней, признанных недейст-

вительными: О 

Число бюллетеней, признанных дейст-
вительны.',f,и: 

Воздержались при голосовании: 
Число членов, участвовавших в 
вании: 

Требуемое большинство голосов: 
Число получен.н.ых голосов: 

Г-н. Чакраварти (Индия) 

голосо-

71 
2 

69 
35 

69 

Комитет реко,иен.дует назначить г-на Биренд
ра Нарайяна Чакраварти (Индия) как получив
шего требуемое болыиин.ство голосов членод 
Ко.митета по взносам на срок в один год, н.ачи-
н.ая с 1 января 1963 года. • 

ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5223, А/5239, А/5272 и 
Corr.1, А/5297, А/5309, А/5312, А/5336, А/С. 
5/927, А/С.5/929 . и Corr.1, А/С.5/931 и Corr.1, 
А/С.5/943, А/С.5/946, А/С.5/949, А/С.5/956, 
А/С.5/966, A/C.5/L.728) (продолже_ние) 7 

Расходы, связанные с посещением 
Генеральныл~ Секретаре,11 Кубы (А/С.5/966) 

42. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, обращая внимание Ко
митета на доклад Генерального Секретаря (А/С. 
5/966), указывает, что, поскольку расходы, свя
занные с •посещением Генеральным Секретарем 
Кубы, могут, вероятно, быть покрыты в рамках 
общей суммы асситнований на 1962 год, Гене
ральный Секретарь не запрашивает новых ас
сигнований на эту цель. 

43. Г-н АГНИДБС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам), представляя устно доклад 
Консультативного комитета, говорит, чт9 у Кон
сультативного комитета нет возражении против 

порядка покрытия расходов в сумме 47 600 дол
ларов, возникающих по разделу 18 - Спец~аль
ные миссии - за счет общих ассигновании на 
1962 год. Комитет, однако, отмечает, что Гене
ральному Секретарю, возможно, придется полу
чить согласие Консультативного комитета в кон-

s Перенесено с 963-ro заседания. 
в Перенесено с 962-ro заседания. 
7 Перенесено с 974-ro заседания. 
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це 1962 года на перечисление известной суммы 
в раздел 18 за счет экономии по другим разде
лам бюджета, чтобы покрыть эти расходы. 

44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Коми
тет принял к сведению доклад Генерального Се
кретаря (NC.5/966) и относящиеся сюда заме
чания и рекомендации Консультативного коми
тета. 

П редложен.ие принимается. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ НАЗНАЧЕНИЯ ГЕНЕ
РАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИ
НЕННЫХ НАЦИЙ (ПУНКТ 18 ПОВЕСТКИ ДНЯ) 8 

(А/5321, А/5362) (продолжение) 9 

45. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что на осно
вании одного из предыдущих докладов Консуль
тативного комитета (А/5321) Пятый комитет 
сделал известные рекомендации Генеральной 
Ассамблее по поводу выплаты пособий вдове 
ИJГи любым оставшимся детям в случае смерти 
Генерального Секретаря, занимавшего этот пост, 
либо получа·вшего пенсию по уходу в отставку, 
а также пособий в случае смерти, увечья или 
болезни, \:'вязанных с исполнением служебных 
обязанностей. Комитет передал на рассмотрение 
Консультатив·ному комитету вопрос о nенсии по 
уходу в отставку на случай, если Генеральный 
Секретарь уйдет в отставку · до истечения срока, 
на который он назначен. В настоящий момент 
Консультативный комитет предложил (А/5362), 
что, если Генеральный Секретарь уйдет в от
ставку до окончания полного срока, на который 
он назначен, ему будет предоставлена пенсия 
при уходе в от-ставку в размере половины пол

ной пенсии, если ан прослужил тю 1<райней мере 
один год, но менее двух лет, а в случае более 
длителЬ'ного ерока службы пенсия 'ПРИ уходе в 

отставку будет увеличиваться на одну восьмую 

за каЖ'дый полный год службы сверх одного 
года, пока она ,не достигнет полной нормы по 
окончании пятилетнего срока службы. Предсе
датель предлагает, чтобы Пятый комитет реко
мендовал Генеральной Ассамблее утвердить 
предложение Консультативного комитета. 

П редложен.ие принимается. 

ПУНКТ 72 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Международная школа Организации Объеди
ненных Наций: доклад Генерального Секре
таря (окончание) 10 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ {A/C.5/L.768) 

46. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, предлагает 
!fсключить слова «до минимума» из пункта 5 
проекта доклада. 

Проект доклада (AJC.5/L.768) с внесен.ной в 
него поправкой прuн.имается. 

8 Назначение Генерального Секретаря Организации 
Объединенных Наций . 

9 Перенесено с 960-ro заседания. 
10 Перенесено с 960-ro заседания. 

ПУНКТ 70 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Вопросы персонала (окончание) 11 : 

а) географическое распределение персонала Се
кретариата: доклад Генерального Секретаря; 

Ь) процент служащих, работающих по срочным 
контрактам; 

с) другие вопросы персонала 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.771) 

47. Г-н КУТОБЛЕНА (Того) отмечает, что в 
результатах поименного голосО'Вания, приведен

ных в пункте 39 Ь (V), Того не числится ни в 
одной катеrории . 

48. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, говорит, что 
будет с1дел ано неабходи·мое исправление . 

Проект доклада (A/C.5/L.771) с внесенной в 
него поправкой принимается. 

ПУНКТ 65 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Рассмотрение плана конференций (окончание) 12 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.772) 

49. Г-н КИТТАНИ (Ирак), обращая внимание 
Комитета на пункты 4 и 6 а, говорит, что он 
предп·очел бы более ясное упоминание о том об
стоятельстве, что Пятый комитет ,намерен обсу
дить вопрос о плане конференций в самом на
чале восемнадцатой сессии. 

50. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, заверяет 
представителя Ирака, что упоминание в послед
ней фразе пункта 4 о «высоком месте этого 

пункта в ,повестке дня» и о рассмотрении его 

«в возможно ближайший срок» полностью отра

жает предпочтение, которое он выразил. 

51. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
указывает на возможность добавления к пунк
ту 3 постановляющей части проекта резолюции, 
рекомендованнаrо Пятым комитетом, в котором 
Ассамблея просила бы Генерального Секретаря 
обратить внимание компетентных органов на 

важность и •неотложность указанных им мер по 

исправлению положения . 

52. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, говорит, что 
замечания представителя Соединенного Коро
левства будут отражены в окончательном до-

кладе . 

Проект доклада (A/C.5/L.772) с внесенной в 
него поправкой принимается. 

Заседание закрывается в 17 час. 55 мин. 

11 Перенесено с 959-ro заседания. 
12 Перенесено с 966-го заседания. 
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ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на J 963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, А/5205, А/5207, 
А,/5243, А/5263, А/5267, А/5272 • и Corr.J, 
А/5280, А/5299, А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, 
А/5358, А/5369, А/С.5/919, А/С.5/923 и Add.1, 
А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А{С.5/930, 
А/С.5/931 и Corr.J, А/С.5/935, А/С.5/937, А/ 
С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, А/С.&{949, А/ 
С.5/950, А/С.5/951, А/С.5/953, А/С.5/955, А/С.5/ 
956, A/C.q/963, А/С.5/967, A/C.5/L.726, А/С.5/ 
L.730, A/C.5/L.734, A/C.5/L.736, А/С.ц{L.743, 
A/C.5/L.748, A/C.5/L.756, A/C.5/L.758, А{С.5/ 
L.759) (продолжение)* 

Выпуск облигаций Организации Объединенных Наций 
(А/5358, А/С.5/963) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает членам Коми
тета обсудить вопрос о выпуске облигаций Ор
ганизации Объединенных Наций. По этому воп
росу у Комитета имеются меморандум Гене
рального Секретаря (А{С.5/963) и доклад Кон
сультативного комитета по административным 

и бюджетным вопросам (А/5358), и Комитету 
надлежит принять решение по рекомендациям, 

излагаемым в пунктах 6 и 8 меморандума Ге
нерального Секретаря. В пункте 6 Генеральный 
Секретарь предлагает, чтобы во исполнени~ 
пункта 3 резолюции 1739 (XVI) Генеральнои 
Ассамблеи было выделено ассигнование в сумме 
4 650 ООО долларов по главе V (выпуск облига-

* Перенесе,но с 974-го заседания. 
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Понед.ельнuк, 17 декабря 1962 года, 

20 час. 30 мин.. 

Нью-Йор" 

ций Организации Объединенных Наций) разде
ла 12 (особые расходы) бюджетной сметы на 
1963 год. В пункте 8 он предлагает, чтобы «по
становления и условия, регулирующие выпуск 

облигаций Организации Объединенных Наций». 
изложенные в резолюции 1739 (XVI) Генераль
ной Ассамблеи, были изменены в ходе текущей: 
сессии. Так, например, Ассамблея может при
нять решение о том, что облигации могут про

даваться полностью или частично в различные 

сроки до 30 июня 1963 года, при условии, одна
ко, что Генеральный Секретарь может в любое 
время до этой даты и в этот день заключать со
глашения о продаже облигаций с передачей их 
после этой даты, но не позднее 31 декабря 1963 
года. 

2. Г-н ТЕРН ЕР (Контролер) напоминает, что 
меморандум Генерального Секретаря состоит 
из трех самостоятельных частей. В первой изла
гаются положения, касающиеся продажи обли

гаций, и в этой связи члены Комитета должны 
принять к сведению, что ситуация меняется с 

каждым днем. Только сегодня Китайская Рес
публика закупила облигации на сумму 500000 
долларов; Нигерия, которая взяла на себя обя• 
зательство закупить облигации на сумму до 
1 миллиона долларов, должна уплатить эту сум
му завтра; Соединенные Штаты Америки долж
ны в ближайшие дни купнть новую партию об
лиrаций на сумму 15 160 ООО долларов; многие 
другие государства также заявили о своем 

намерении перевести суммы, на которые они 

подписались не позднее 15 января 1963 года. 
Именно на основе этих заверений Генеральный 
Секретарь и предлагает предусмотреть ассиг
нования в 4 650 ООО долларов по главе V разде
ла 12 бюджетной сметы на 1963 год. Эта цифра 
основана на точном исчислении сумм, которые 

потребуются для оплаты процентов по облига
циям, на которые государства уже подписались 

или подпишутся, и для возмещения причитаю

щейся доли основного капитала. Эта смета 
потребностей представляет собой вторую часть 
доклада· Генерального Секретаря . Третья часть 
содержит предложения о поправке к приложе

нию к резолюции 1739 (XVI), в которой изла
гаются постановления и условия, регулирующие 

выпуск облигаций Организации Объединенных 
Наций. Основной целью этих поправок являет
ся увеличить срок, установленный для продажи 
облигаций, с тем чтобы любые правительства, 
которые еще не имелн возможности подписать

ся на облигации, могли получить возможность 

сделать это. 

A/C.5/SR.979 
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3. Г-н Тернер хочет присоединиться к выра
женной Генеральным Секретарем высокой оцен
ке щедрости стран, откликнувшихся на призыв 

Организации Объединенных Наций в 1962 году, 
и он надеется, что в течение года удастся до

стигнуть суммы в 200 миллионов долларов, на
меченной для выпуска облигаций Организации. 

4. Г-н КИТТАНИ (Ирак) заявляет, что его де
легация будет голосовать за рекомендации, из
ложенные в пунктах 6 и 8 ·. меморандума Гене
рального Секретаря, с которым согласился и 
Консультативный комитет. 

5. Г-11 СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) напоминает, что его деле · 
rация голосовала против резолюции 1739 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи относительно выпуска 
облигаций Организации Объединенных Наций. 
По мнению делегации Советского Союза, этот 
(юпрос был искусственно связан с вопросом 
финансирования обыкновенного бюджета, при
чем сами намечаемые мероприятия несовмести

мы с положениями Устава. Фактически решение 
о выпуске облигаций Организации Объединен • 
ных Наций было принято для финансированю, 
операций Организации в Конго и на Среднем 
Востоке. В Уставе не предусматривается воз
можность финансирования путем займов, по 
которым всем государствам-членам придетсn 

впоследствии · выплачивать проценты. Связанные 
с этим ра~ходы являются чрезвычайными рас
ходами, связанными с поддержанием междуна

родного мира и безопасности, и как таковые 
могут покрываться только в порядке, предусмот

ренном в статье 43 Устава, в которой ясно ука
зывается, что компетентным в данном вопросе 

является Совет Безопасности . Любой другой 
тюрядок в отношении расходов на поддержание 

мира не связывает государства-члены, ибо эти 
государства не могут . принять на себя расходы 
110 операциям, ответственность за которые не· 

сут международные монополии . 

6. В момент, когда ставилась на голосование 
резолюция 1739 (XVI), Советский Союз заявил, 
что он не будет считаться с решением Генераль
ной Ассамблеи. С тех пор его позиция не изме
нилась, 11, следовательно, делегация Советского 
Союза будет голосовать против запрашиваемых 
Генеральным Секретарем ассигнований. 

7. Г-н ХАСЛЕ (Дания) н а по минает, что его де
легация была одним из авторов резолюции 

1739 (XVI) . Она поддерживает рекомендации, 
содержащиеся в документе А,/С.5/963, и призы
nает правительства, которые еще не заявили о 

сумме своей подписки, сделать это как можно 

скорее, с теы чтобы можно было вскоре достиг
нуть намеченной су:,,1 м ы в 200 милл ионов дол-
ларов . Делегация Дании выступает за продле
ние срока подпн·ски до 30 июня 1963 года . 

.В . Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что его деле
гация голосовала против резолюции 1739 (XVI) 
Генера,1ьной Ассамблеи, во-первых, поскольку 
,она полагала, что, исходя из соображений бюд-

жета, нежелательно, чтобы международная 
организация старалась финансировать себя за 
счет займов, которые, к тому же, напра-влены 
на финансирование крайне дорогостоящих опе
раций . Сам Консультативный комитет призна.1, 
что определить н адлежащий бюджет на опер а , 

ции Организации Объединенных Наций n Конго 
невозможно (А/5366, пункт 4). 

9. Он напоминает, что Генеральная конферен
ция ЮНЕСКО недавно отклонила предложение 
Генерального директора о займе, хотя этот заем 
предназначался для весьма достойной цели, за

ключавшейся в спасении памятников Нубии. 

10. Делегация Франции возражает против вы
пуска облигаций и по другой причине: она уже 
указала, что не может согласиться на уплату 

Организацией в целом р а сходов, вытекающих из 
операций, решение о которых не было принято 
Советом Безопасности. По этим причинам деле
гации Франции, безусловно, придется голосо
nать против предложения , сделанного Гене

ральным Секретарем в документе А/С.5/963. 

11. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша) говорит, что 
его делегация уже разъяснила свою позицию 

по вопросу о выпуске облигаций Организации 
Объединенных Наций в своем заявлении на 
заседании Пятого комитета 19 декабря 1961 го
да (909-е заседание). В соответствии с пунктом 3 
постановляющей части резолюции 1739 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи сумма, необходимая 
для уплаты процентоn на такие облигации и 
причитающихся взносов основного капитала, 

должна обеспечиваться за счет обыкновенного 
бюджета , что несовместимо с положениями ре
золюций 1732 (XVI) и 1733 (XVI) Генеральной 
Лссамблеи·. В частности, в преамбуле к резолю
ции 1732 (XVI) ука з ывается, что: «чрезвыч а й
ные расходы по операциям Организации Объ
единенных Наций в Конго существенно отли
чаются от расходов Организации по обыкновен
ному бюджету и что поэтому для оплаты этих 
чрезвычайных расходов необходим иной поря
док, чем тот, который применяется в отноше
нии обыкновенного бюджета ». Поэтому поря
док , относящийся к выпуску облигаций, проти
воречит уставным положениям, и, таким обра · 
зом , ни одно из государств-членов не обязано 
оплачивать вытекающие отсюда расходы. 

12. Делегация Польши считает, что расходы на 
поддержание мира должны покрываться в по

рядке, принятом в соответствии со статьей 43 
Устава. По этой причине она будет голосовать 
протиn предложений Генерального Секретаря 
и не может считать себя связанной решениями, 
которые могут быть приняты по этому вопросу. 

13. Г-н ПЕХОТА (Чехословакия) напоминает, 
что ero делегация голосовала против резолюции 
1739 (XVI) Генеральной Ассамблеи, ибо, по ее 
мнению, целью намечаемого займа фактически 
было покрыть чрезвычайные расходы, понесен
ные в Конго и на Среднем Востоке, и предла
гавшиеся меры были несовместимы с положе· 
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ниями Устава. Генеральная Ассамблея превыси
ла свои права, утвердив эти мероприятия, и 

Чехословакия считает, что принятые решения 
не налагают на нее каких-либо финансовых 
обязательств. Поэтому делегация Чехословакии 
будет голосовать против . запрашиваемых ассиг
нований. 

14. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что известной оппозиции по отношению 
1, предложениям Генерального Секретаря следо
вало ожидать, ибо ряд делегаций, хотя они бы
,ш в меньшинстве, проголосовал на шестнадцатой 
сессии против выпуска облигаций . В известной 
мере его делегация разделяет мнение, выра

женное делегацией Франции, например, о том, 
что получение долгосрочных займов является 
нежелательным путем финансирования деятель
ности Организации Объединенных Наций. Но 
при данных обстоятельствах это · было наименее 
нежелательной альтернативой, стоящей перед 
Организацией. Поэтому Соединенное Королев
ство проголосовало за резолюцию 1739 (XVI}, 
в которой, как припомнят члены Комитета, ука
зывалось, что выпуск облигаций не должен рас
сматриваться как прецедент. Соединенное Коро
левство было первой страной, которая обязалась 
приобрести облигации на сумму 12 миллионов 
долларов, и полностью выполнило это обяза
тельство . Впоследствии около 60 других госу
дарств взяли на себя обязательства купить 
облигации, и около 40 из них фактически купили 
их. Страны, которые поступили таким образом, 
получили обещание, что проценты и основные 
взносы капитала будут выплачиваться в соот
ветствии с положениями резолюции 1739 (XVI). 
Это обещание необходимо выполнить, и поэтому 
делегация Соединенного Королевства поддер· 
жит предложение, выдвинутое Генеральным 
Секретарем в пункте 6 его меморандума (А/С.5/ 
963). Она также поддержит предложение, со
держащееся в пункте 8. 

15. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что, хотя те, кто 
возражал против выпуска облигаций, могут 
быть в меньшинстве, им предлагается нести 
часть финансовых последствий, и их мнению 
следует уделить должное внимание. 

16. Г-н МОРРИС (Либерия) говорит, что за
держка в выполнении его правительством обяза
тельства, взятого им на себя 30 марта 1962 го-

• да, вызывается требованиями законодательного 
процесса, а не финансовыми препятствиями. 
Его правительство поддерживает оба предло
жения, сделанные Генеральным Секретарем. 
Либерия хочет воздать должное щедрости Сое
диненных Штатов; приобретение Соединенными 
Штатами облигаций на большую сумму являет
ся доказательством поддержки, оказываемой 

1ши Организации Объединенных Наций. 

17. Г-н МОЛЕРОВ (Болгария) говорит, что его 
страна голосовала против резолюции 1739 (XVI). 
ибо она считает метод финансирования опера-

ций путем выпуска облигаций противоречащим 
положениям Устава, а также и потому, что сами 
операции, о которых идет речь в данном слу 

чае, были . предприняты в нарушение Устава. 
Делегация Болгарии не считает себя связанной 
незаконными . решениями, и она будет возра· 
жать против предложения предусмотреть вы

платы по облигациям за счет обыкновенного 
бюджета. 

18. Г-н ЗИЛ (Соединенные Штаты Америки) 
благодарит представителя Либерии за дань. 
отданную им его стране, и говорит, что необхо
димость предусмотреть выплаты по облигациям 
за счет обыкновенного бюджета логически вы
текает из принятия резолюции 1739 (XVI). 
Поэтому он надеется, что Комитет утвердит 
оба предложения Генерального Секретаря. 

19. Гlн БУДДЖАКДЖИ (Алжир) говорит, что, 
поскольку Алжир не был членом Организации 
Объединенных Наций, когда принимались реше
ния об осуществлении операций на Среднем 
Востоке и в Конго, он воздержится от участия 
в голосовании по предложениям, касающимся 

выпуска облигаций. 

20. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
предложение Генерального Секретаря (А/С.5/ 
963, пункт 6), с которым согласен и Консульта
тивный комитет (А/5358, пункт 4), о том, что во 
исполнение пункта 3 постановляющей части 
резолюции 1739 (XVI) Генеральной Ассамблеи. 
согласно разделу 12 главы V бюджетной сметы 
на 1963 год, следует предусмотреть ассигнование 
в сумме 4 650 ООО долларов. 

П редложен.ие ,~рин.ил~ается 48 голоса,,~и про
тцв 13 при б воздержавшихся. 

21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование 
предложение Генерального Секретаря (А/С.5/ 
963, пункт 8), с которым согласен Консульта
тивный комитет, о том, чтобы постановления и 
условия, регулирующие выпуск облигаций Ор

ганизации Объединенных Наций, предусмотрен
ный в резолюции 1739 (XVI) Генеральной Ас
самб,~еи, были изменены принятием решения о 
том, что облигации могут продаваrься пол
ностью или частично в различные сроки до 

30 июня 1963 года, при условии, однако, что 
Генеральный Секретарь может в любое время 
до этой даты или в этот день заключать согла
шения о продаже облигаций с передачей их по
сле этой даты, но не позднее 31 декабря 1963 
года. 

П редложен.uе npuн.u.lftaeтcя 47 голосалtи про
тив 2 при 17 воздержавшихся. 

ПУНКТЫ 32 И 63 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Чрезвычайные вооруженные силы Организации 
Объед1шенных Наций: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрезвычай
ных вооруженных сил (А/5187, А/5274) 
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Операции Организации Объединенных Наций 
в Конго: смета и финансирование расходов 
(А/5352, А/5366) 

22. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает рассмотреть 
одновременно в целях обсуждения пункты 32 Ь 
11 63, касающиеся, соответственно, сметы расхо
дов по содержанию Чрезвычайных вооруженных 
сид Организации Объединенных Наций и сметы 
и финансирования расходов по операциям Ор
rанизации Объединенных Наций в Конго . 

Предложение npuн,UJ,taeтcя. 

23. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на доклады Генерального Секретаря 
(А/5187) и Консультативного комитета (А/5274) 
по Чрезвычайным вооруженным силам, а также 
на доклады Генерального Секретаря (А/5352) и 
Консультативного комитета (А/5366) по опера
циям Организации Объединенных Наций в 
Конго. Особое внимание следует уделить пунк
ту 7 документа А/5352. 

24. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что вви
ду известных событий, имевших место после 
представления доклада Генерального Секрета-

ря по Чрезвычайным вооруженным силам, пред
лагается, чтобы в отношении Чрезвычайных во
оруженных сил были бы предусмотрены те же 
ассигнования, какие намечаются для операций 
Организации Объединенных Наций в Конго в 
пункте 7 документа А/5352. Единственное раз
.r~ичие будет состоять в том , что в отношении 
Чрезвычайных вооруженных сил максимальная 
утвержденная сумма составит 1 миллион 580 ООО 
долларов в месяц вместо 10 миллионов долла
ров. Эта сумма несколько меньше ежегодной 
суммы около 19 миллионов долларов, предла
гаемой в бюджетной смете для Чрезвычайных 
вооруженных сил. Генеральный Секретарь при
ложит все усилия к тому, чтобы удерживатн 
расходы по Чрезвычайным вооруженным силам 
в сумме, не превышающей контрольной суммы 
в 18,5 миллиона долларов, предлагаемой Кон· 
сультативным комитетом. 

. 25. Г-н КИТТАНИ (Ирак) · говорит, что его де
легация воздержится от участия в голосовании 

по предложениям Генерального Секретаря в си
лу причин, которые она указывала во многих 

других случаях. • 

Заседание закрывается в 21 час. 30 мин . 
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Председатель : r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУН!(Т 68 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Доклады о ревизии расходования средств спе
циализированными учреждениями и Между
народным агентством по атомной энергии: 

а) распределенные средства и ассигнования на 
непредвиденные расходы по Специальному 
счету Расширенной программы технической 
помощи (А/5268, 1\/5367) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы, ввиду 
отсутствия другого предложения; Комитет реко
мендовал Генеральной Ассамблее принять сле
дующий проект резолюции : 

«Генеральная Ассамблея 

принимает к сведению доклады о ревизии 
отчетности по расходованию специализирован

ными учреждениями и Международным аrен-
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тством по атомной энергии средств, ассигно
ванных на техническую помощь по Специаль
ному счету, за финансовый год, закончивший
ся 31 декабря 1961 года (А/5268) , и замечания 
по ним Консультативного комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам, содер
жащиеся в его тридцать девятом докладе, • 
представленном Генеральной Ассамблее на 
семнадцатой сессии (А/5367) ». 

Предложение прини.мается. 

Ь) распределенные средства и ассигнования из 
Специального фонда (А/5269, А/5368) 

2. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы, ввиду 
отсутствия другого предложения, Комитет реко
мендовал Генеральной Ассамблее принять сле
дующий проект резолюции: 

«Генеральная АссаАtблея 

принuАtает к сведению доклады о ревизии 
отчетности по расходованию специализиро

ванными учреждениями, действующими в ка
честве . органов-исполнителей, средств, выде-
. ленных из Специального фонда, за финансо
вый год, закончившийся 31 декабря 1961 года 
(А,/5269), и замечания по ним Консультатив
ного комитета по административным и . бюд
жетным вопросам, содержащиеся в его соро

ковом докладе, представленном Генеральной 
Ассамблее на семнадцатой сессии (А/5368) ». 

Предложение принимается. 

ПУНКТ 64 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Обязательства членов, согласно Уставу Органи
зации Объединенных Наций, в отношении фи
нансирования Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и опера
ций Организации в Конго: консультативное 
заключение Международного Суда ( оконча
ние)* 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.773) 

3. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, поясняет, что 
он решил ограничить свой проект доклада 
(A/C.5/L.773) процедурным аспектом прений, 
иными словами, выдвинутыми предложениями и 
принятыми решениями . Для того чтобы дать 
представление о выраженных в ходе прений 
многочисленных и самых разнообразных мнени-

" Перенесено с 973-ro заседания . 

A/C.5/SR.980 
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ях, ему прншлось бы подготовить почти такой 
же подробны11 доклад, как крапше отчеты за
седаний. Поэтому он счел более целесообраз-
11ы:11 следовать практике, которой зачастую сле
.1.уют док.1адч11к11 главных комнтетов, заключаю~ 
ще11ся в том, что указываются только условные 
обоз11аче1111я соответствующих кратк11х отчетов 
11 документов. 

4. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Соцнали
ст11чесю1х Республик) говорит, что он согласен 
с тем, что столь д.'lltтельные II сложные прения 

трудно резюмнровать в нескольких словах. Од-
1:а1<0 его не удовлетворяет решение, к которому 

прншел Докладчик, ибо на основе одного лишь 
1 пе1111я доклада невозможно получить представ

.r1е1111е о выраженных мнениях или о содержании 

.1.оку111е11тов, которые были представлены Коми
тету. Учнтывая важное значение данного воп
роса, он предпочел бы, чтобы Докладчик уделил 
больше времени подготовке подробного докла
да, как 011 поступил в том случае, когда речь 

шла о вопросах, связанных с персоналом 

(пункт 70). Поэтому он просит Докладчика до
бавить к своему докладу, по крайней мере, свод
ку мнениit, выраженных в ходе прений, и моти
вов го.1осова ния. 

5. Г-11 ХОДЖЕС (Соединенное Коро.1евство) 
говорит, что ему вполне понятны оговорки, 

выдвинутые представителем Советского Союза. 
Взяты11 сам no себе доклад вряд ли может дать 
представление о ходе прений, состоявшихся в 
Комитете . Тем не менее, как указал Докладчик, 
такой порядок представления докладов Гене
ралыюй Ассамблее применяется часто, и, учи
тывая, что в ходе прений делались длинные и 
сложные заявления, было бы явно предпочти
тельнее указывать только условное обозначение 
официальных отчетов. Даже в существующем 
внде проект доклада изложен на 14 страницах, 
напечатанных на мимеографе, и г-н Ходжес не 
усматривает возражений против того, чтобы он 
был утвержден в его нынешнем · виде. 

6. Г-н НОЛАН (Ирландия) подчеркивает, что 
J\lетод представления доклада, принятый Док
ладчиком, не является чем-то новым, и что до 

снх пор Комитет не возражал против такого по

рядка. По существу во всех случ?ЯХ, когда 

Докладчик представлял очень полные и под

робные доклады, он делал больше, чем Комитет 
мог от него ожидать. Г-н Нолан надеется, что 
представитель Советского Союза не будет на
стаивать на том, чтобы Докладчик подготовил 
новый документ. 

7. Г-н СИЛЬВЕйРА-ДА-МОТА (Бразилия) го
ворит что он склонен одобрить проект доклада 
такш,; как он есть. Тем не менее ему вполне 
поняп~а позиция советской делегации, ибо у не
го самого имеются сомнения по поводу инфор
мационной ценности доклада. Поэтому он на.де
ется что Докладчик сочтет возможным поити 
навс~речу желанию представителя Сове~ского 
Союза, включив в проект доклада краткии раз-

• дел, содержащий известную информацию по по
воду прений, состоявшихся в Комитете. 

8. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что 
если Комитет согласится принять метод указа
ния только условных обозначений документов, 
то он мог бы еще больше сократить проект 
доклада, приводя только условные обозначения 
проектов резолюций, которые воспроизводятся 
в нем полностью. Сам оратор предпочел бы, что
бы проект доклада был очень подробным, по
добно докладу по вопросам персонала. В ходе 
прений многие из членов Комитета подчеркива
ли крайне важное значение этого вопроса. По
этому представитель Чехословакии надеется, 
что До1<ладчик найдет время дополнить свой 
доклад . 

9. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, благодарит 
представителей, которые одобрили принятую 
им процедуру. Хотя ему вполне понятно разоча
рование советского и чехословацкого представи

телей, он крайне сожалеет о том, что в послед
нне дни сессии он не имел никакой возможности 

подготовить более полный документ и что в на
стоящий момент не может внести изменения в 
представляемый им . проект доклада. Этот проект 
нельзя сравнивать с докладом по вопросам пер

сонала, ибо последний имел целью оказать 
содействие Секретариату, в силу содержавших
ся в нем замечаний и предложений, тогда как 
данный доклад касается только вопросов про
цедуры. 

10. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что он все же 
считает, что доклад был бы гораздо более по· 
лезным, если бы он содержал более полные 
данные. Тем не менее, поскольку Докладчик 
не располагает необходимым временем, совет

ская делегация не будет настаивать на пред

ставлении нового проекта доклада. Однако она 
хочет, чтобы в протоколе было отмечено ее воз
раженне против порядка подготовки данного 

проекта доклада: Ассамблее следовало бы пре
доставить подробный доклад по столь важному 

вопросу. Ссылка на недостаток времени пред
ставляется крайне слабым доводом ввиду важ
ного значения прений и принятых Комитетом 
решен·ий . 

11. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что ему вполне понятны затрудне

ния, с которыми пришлось столкнуться Док
ладчику. · Он готов поддержать проект доклада 
в существующем виде. Он поздравляет предста
вителя Советского Союза в связи с проявлен

ным им пониманием вопроса. 

Проект доклада (A/C.5/L.773) принимается 
единогласно. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета • на · 1963 
(А/5121 и Corr.1, А/5179, 

финансовый год 
А/5205, А/5207, 
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А/5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, 
Ai5280, А/5299, А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, 
А/&358, А/5369, А/С.5/919, А/С.5/923 и Add.1, 
А/С.5/925, А/С.5/926, А/С.5/928, А/С.5/930, 
А/С.5/931 и Corr.1, А/С.5/935, А/С.5/937, А/ 
С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, A/C.q/949, А/ 
С.5/950, А/С.5/951, А/С.5/953, А/С.5/955, А/С.5/ 
956, А/С.5/963, А/С.5/967, A/C.5/L.726, А/С.5/ 
L.730, A/ C.5/L.734, A/C.5/L.736, A/C.5/L.743, 
A/C.5/L.748, A/C.5/L.756, A/C.5/L.758, - А/С.5/ 
L.759) (продолжение) 

Строительство здания Организации Объеднненных Нациii 
в Сантьяго, Чили (д/5369, д/С.5/923 и Add.l) 

12. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по адм11н11стративным II бюд
жетным вопросал1), говоря о мерах, которые на

мерен принять Генеральный Секретарь II о •кото
рых сказано в пункте 17 его доклада (А/С.51 
923), подчеркивает, что Консультативный коми
тет, подобно Генеральному Секретарю, счел б1.,1 
более целесообразным, если бы оказалось воз
можным продолжать строительство здания в 

с·оответствни с первоначальными проектами, с 
тем чтобы в этом здании могли разместиться 
не тоJ1ько Экономическая комнссня для Латин
ской Америки, но и все органы Организации 
Объединенных Наций, имеющие отделення в 
Сантьяго . К сожалению, учитывая сумму имею
щихся ассигнований и трудности, с которыми 
пришлось столкнуться в этом вопросе, придется, 

вероятно, сократить площадь здания. Тем не 
менее если бы правительства отнеслись поло
жительно к призыву Комитета Экономической 
комиссии для Латинской Америки о принятии 
програ ммы пожертвованнй и если бы они щедро 
откл икнулись на этот призыв, то можно было 
бы, пожалуй, ограничить сокр а щение площади 
здания, а на более позднем этапе даже и вос
становить моменты, исключенные из проекта 
строительства . 

13. Вряд ли Генеральный Секретарь мог бы 
прийти к . другим выводам , чем те, которые бы
.~и им изложены. Консультативный комитет пo
JJ araeт, что было бы, возможно, целесообразно 
продолжать строительство на основе первона
ч а льного плана, приняв предосторожности, 
упомянутые в пункте 4 его доклада (А/5369), и 
рассмотреть вопрос о создавшемся положении 
на восемнадцатой сессии Генеральной Ассамб
,1еи . Тем временем Консультативный комитет 
рекомендует, чтобы Генеральная Ассамблея по
требовала оказания максимальной поддержки 
принятой программе по_жертвований. 

14. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что раз
мещение Экономической комиссии для Латин
ской Америки в подходящем для этой цели зда
нии давно уже было одним из самых горячих 
>келаний латиноамериканских стран, которые 
на протяжении 10 лет извле1<али большую поль
зу из той эффективной помощи, которую они 
получали от этой прекрасной организации, воз
rл авлявшейся аргентинцем r-ном Раулем Пре-

бишем . Поэтому латиноамериканские страны 
глубоко благодарны правительству Чили за все 
то, что оно сделало, чтобы облегчить строитель
ство здания в Сантьяго, и в особенности за до
полнительный дар в сумме 465000 эскудо, 
предложенный им в на стоящее время, чтобы по
мочь покрыть дефицит в бюджете на строи
тельство этого здания. 

15. Крайне желательно, чтобы здание Органи
зации Объединенных Наций в Сантьяго имело 
достаточную площадь, чтобы там могли раз
ыеститься не только главные органы Экономи
ческой комиссии для Латинской Америки, но 
также и все другие международные учрежде

ния , имеющие отделения в Сантьяго, ибо это 
было бы наилучшим способом обеспечить над
.r1еж ащую координ а цию деятельности Экономи
ческой комиссии ддя Л атинской Амернки и 
отделений Бюро технической помощи, Детского 
фонда, Продовольственной и сельскохозяйст
венной организации , Международной орrаниза
цнн труда и ЮНЕСКО, которые представляют 
собой международные центры в миниатюре в 
столице Чили. Поэтому значительное сокраще
нне площади здания могло бы поставить под 
угрозу усилия, предпринятые в целях обеспече
ння надлежащей координацин работы и де
централизации деятельности Организации Объ
единенных Наций. Кроме того, если нельзя 
будет построить здание достаточной площади, 
чтобы вместить все международные орrаниза

щш, находящиеся в Сантьяго, то расходы этих 
организаций , а следовательно, и расходы rосу

да рств-членов соответственно увеличатся. 

16. В це.r1ях устранения возникших фннансовых 
трудностей Экономическая комиссия для Ла
тинской Америки приняла программу пожертво

ваний, и следует надеяться, что многие госу

дарства-члены откликнуться на ее призыв. Пра
вительство Чили подало пример в этом отноше
нии, предложив щедрый взнос, и правительство 
Аргентины надеется, что 11 оно также сможет 

предоставить в дар значительную сумму . Ясно, 
однако, что трудно заранее определить общую 
денежную сумму взносов , которые правитель

ства могут ·в конечном счете предоставить. 

Ввиду этого Консультативный комитет, призна
вая важное значение размещения всех органов 

Организации Объединенных Наций, находящих
ся в Сантьяго в одном здании, действовал бла
горазумно, рекомендовав, чтобы строительство 
продолжалось на основе первоначального пла

на, но чтобы при этом были приняты известные 
!\! еры предосторожности. Следует надеяться, что 
эти меры предосторожности не повлекут за со

бой слишком большого изменения первоначаль

ного пл ана и задержки в стр~ительстве здания . 

17. Г-н Кнхано поддерживает рекомендации 

Консулыапшноr.о ком_итета и надеетс~, что про

грамма пожертвовании Экономнческои комиссии 
для Латинской Америки принесет положитель
ные результаты и позволит разрешить финансо-



5()0 Генеральная Ассамблея - Семнадцатая сессия Пятый комитет 

вые проблемы, которые вызывают беспокойство 
в настоящее время, до открытия восемнадцатой 
сессии Ассамблеи. 

18. Г-н . .БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что он полностью с:огласен с заме
чаниями представителя Аргентины, и подчерки
вает, что было бы крайне прискорбно, если бы 
не удалось осуществить строительства здания 
Организации Объединенных Наций в Сантьяго 
в соответствии с первоначальным планом, что

бы вместить все органы Организации Объеди
ненных Наций, находящиеся в столице Чили. Тем 
не менее не следует терять надежды на буду

щее, поскольку многие государства стремятся к 

тому, чтобы проект строительства осуществлял
ся в соответствии с первоначальными планами. 

Учитывая эти обстоятельства, а также необхо
димость избежать того, чтобы на Организацию 
Объединенных Наций было возложено допол
нительное финансовое бремя, Консультативный 
комитет предложил весьма мудрое решение, а 

именно: продолжать строительство на основе 

первоначального плана, в то же время приняв 
меры предосторожности, чтобы не брать fla себя 
обязательств, которые потребовали бы допол
нительных расходов по бюджету Организации 
Объединенных Наций, и просить Генеральную 
Ас-сам блею пересмотреть данный вопрос на · сво
ей восемнадцатой сесс1:Ш. Следует надеяться, 
что к этому времени удастся изыскать средства 

для осуществления первоначального плана. 

19. Г-н КАРРИЛЬО (Сальвадор) говорит, что 
Экономическая комиссия для Латинской Аме
рики имеет величайшее значение для всех 
стран Латинской Америки, которым она оказы
вала ценную помощь в разработке программ 
экономического развития и сотрудничества. Все 
.JJатиноамериканские страны горячо надеются, 

что организация, которой они так гордятся, смо
жет в конечном счете получить здание, которое 

будет достойно ее и окажется достаточно боль
шим, чтобы в нем могли разместиться также 
другие международные органы, находящиеся в 

столице Чили. • 
20. Правительство Чили, которое сделало уже 
так много, чтобы облегчить строительство этого 
здания, теперь предоставило большую дополни
тельную сумму в виде дара . Следует надеяться, 
что его примеру последуют и многие другие го

сударства, которые щедро откликнутся на при

зыв Экономической комиссии для Латинской 
Америки. 

21. Г-н Каррильо полностью готов поддержать 
рекомендации Консультативного комитета. 

22. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
выражает сожаление по поводу того, что осу

ществление намеченного проекта связано с серь

езными затруднениями, ибо строительство зда
ния Организации Объединенных Наций в Санть
яго имеет очень большое значение для Эконо
мической комиссии для Латинской Америки и 
для других органов Организации Объединенных 
Наций, находящихся в столице Чили. Он возда-

ет должное щедрости правительства Чили, ко
торое сделало теперь большой .дополнительный 
дар, чтобы помочь в покрытии дефицита в бюд
жете на строительство этого здания. 

23. Пр_облема эта, конечно, трудная. Консульта
тивныи комитет тщательно изучил ее и сделал 

рекомендации, которые предст'авляются вполне 
обоснованными. Учитывая содержание пункта 4 
доклада Консультативного комитета, г-н Ход
жес готов поддержать рекомендации Комитета . 

24. Г-н РЕДОНДО (Коста-Рика) заявляет, чта 
он рад, что представитель Аргентины столь кра
сноречиво выразил настроения и чаяния лати

ноамериканских стран и воздал должное боль

шой щедрости правительства Чили, которое и 
без того уже сделало много, чтобы облегчить 
строительство здания Организации Объединен
ных Наций в Сантьяго, где смогут разместить
ся и Экономическая комиссия для Латинской 
Америки, и другие международные органы, на
ходящиеся в столице Чили. 

25. Он намерен поддержать рекомендации Кон
сультативного комитета. 

26. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) выражает свое 
согласие со всеми выступавшими, которые под

черкивали важное значение - продолжения работ 
по строительству здания Организации Объеди
ненных Наций в Сантьяго, и говорит, что он 
поддержит • рекомендации Консультативного ко-
митета. • 

27. Г-н ГАНЕМ (Франция) полностью поддер
живает рекомендации Консультативного коми
тета не только в силу уз дружбы, связывающих 
Чили и Францию, но также и учитывая важное 
значение работы Экономической комиссии для 
Латинской Америки, которая под руководством 
выдающегося Исполнительного секретаря г-на 
Рауля Пребиша стала необходимым орудием 
экономического и промышленного развития 

стран Латинской Америки. События, которые 
недавно имели место, напомнили всему миру о 

том, что это развитие, являющееся единственным 

фактором, который обеспечит Латинской Аме
рике процветание и социа.11ьный мир, необходи
мо дJIЯ поддержания мира на всем земном 

шаре. 

Рекомендации и замечания Консультативного 
комитета (А/5369, r~ункт 5) принu,наются. 

28. Г-н ГРЕС (Чили) выражает большую при
знательность его правительства за понимание, 

проявленное Консультативным комитетом, ко
торый считает целесообразным продолжать 
строительство здания на основе первоначально

го плана : . это, должно быть, позволит разместить 
в одном здании не только Экономическую ко
миссию для Латинской Америки, но и все дру
гие органы Организации Объединенных Наций, 
имеющие отделения в Сантьяго. 

29. Делегация Чили признательна Комитету .~а 
то, как он подошел к рассмотрению этого воп

роса, показав этим свое призн,ание усилий пра· 



980-е заседащ1е - 18 декабря 1962 года 501 

вительства Чили, направленных на содействие 
строительству этого здания. Правительство Чи-

' • • ли, которое только что внесло дополнительное 

пожертвование на строительство здания и 

·предоставило в дар земельный участок, на кото
ром оно должно быть построено, израсходов·ало 
600 ООО долларов на подготовку этого участка. 

30. Г-н Грее благодарит все делегации, выра
зившие признательность чилийскому прави
тельств,у. 

Второе чтение (д/С.5/967) 

РАЗДЕЛ 1. ПУТЕВЫЕ И ПРОЧИЕ РАСХОДЫ ПРЕД
СТАВИТЕЛЕЙ, ЧЛЕНОВ КОМИССИЙ, КОМИТЕТОВ 
И ДРУГИХ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ 

Ассигнования в сумме 1185 300 долларов по 
разделу 1 приниАtаются единогласно. 

РАЗДЕЛ 2. СПЕЦИАЛЬНЫЕ СЕССИИ 
И КОНФЕРЕНЦИИ 

Ассигнования в сум,1,Iе 3 645 200 долларов по 
разделу 2 принимаются единогласно. 

РАЗДЕЛ 3. ОКЛАДЫ И ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 

Ассигнования в cyAtAte 44 441 800 долларов по 
разделу 3 принимаются 61 голосом против 10. 

РАЗДЕЛ 4. ОБЩИЕ РАСХОДЫ ПО ПЕРСОНАЛУ 

Ассигнования в су.мме 10 192 500 долларов по 
разделу 4 приниАtается 62 голосами при 10 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 5. ПУТЕВЫЕ РАСХОДЫ ПЕРСОНАЛА 

31 . Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) отмечает, что 
в соответствии с резолюцией l4A ( I) Генераль
ной Ассамблеи Консультативный комитет по 
административным и бюджетным вопросам рас
сматривает вопросы персонала только с точки 

зрения их бюджетных аспектов, 11 представители 
персонала имеют право быть заслушанными 
Комитетом. В этой резолюции также преду
сматривается, что одна из функций Консульта
тивного комитета заключается в том, чтобы 
давать Генеральной Ассамблее рекомендации 
по любым административным и бюджетным 
вопросам, переданным на его рассмотрение . 
К тому же, во исполнение положения 8.2 Поло
жения о персонале, Генеральный Секретарь 
создал совместный административный аппарат 
с участием персонала, который представл_яет ему 
рекомендации по вопросам политики в отноше
нии кадров и по общим вопросам благосостоя-
ния персонала. • 

32. • Сокращение ставок путевых расходов вы
звало очень сильную реакцию в Секретариате, 
члены которого сочли это решение односторон
ним. Права членов персонала в этом смысле 
предусматриваются их контрактом. Прежде чем 
занять окончательную позицию по вопросу о 
данном ассигновании, делегация Колумбии хо-

тела бы получить дополнительную информацию 
относительно обстоятельст~. в которых было 
принято это решение. Консультативный комитет 
не касается в своем докладе административных 

аспектов этого · решения, а лишь оправдывает 
принятие новых норм, исходя из бюджетных 
сбережений. Видимо, в данном случае не учиты
вается также и чисто гуманная сторона этого 

вопроса. Делегация Колумбии не может одоб
рить процедуру, которой Комитет следовал в 
этом смысле, и надеется, что Комитет рассмот
рит вопрос об исправлении ошибки, допущенной 
при первом чтении. В тот момент отдельные де
л·егации, видимо, не сознавали, какое воздейст

вие рекомендуемое сокращение - может оказать 
на моральное состояние персонала. Поскольку 

решения, принятые при первом чтении, не яв

ляются окончательными, г-н Арболеда предлага
ет, чтобы Комитет отложил голосование по 
данному вопросу до восемнадцатой сессин. 

33. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отмечает, что отложи1ь 
голосование по одному из разделов бюджетной 
сметы невозможно. 

34. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) разъясняет, 
что, попросив, чтобы Комитет не принимал ре
шения до восемнадцатой сессии, он фактическн 
предлагал оставить ассигнования на 1962 год 
на уровне 1963 года. 

35. Г-н КИРКБРАйД (Секретариат) говорит, 
что, если он правильно понял предложение 
представителя Колумбии, то последний просит 
отложить принятие любых изменений в суще
ствующих нормах путевых расходов до восем
надцатой сессии. Таким образом, представитель 
Колумбии в то же время предлагает восстано
вить сокращение в сумме 270 ООО долларов, пред
лагаемое в пункте 191 основного доклада Кон
сультативного комитета (А/5207), которое было 
принято при условии, что Организация Объеди
ненных Наций будет применять те же нормы 
путевых расходов, какие ввела в действие Все
мирная организация здравоохранения в начале 
1962 года. Однс!_ко г-н Киркбрайд хочет сооб
щить Комитету, что Генеральный Секретарь уже 
согласился на сокращение, пред.1агаемое Кон
сультативным комитетом, но резервировал свою 
позицию по вопросу о том, какие изменения а 
нормах путевых расходов он применит, чтобы 
осуществить сокращение, предлагаемое Консуль
тативным комитетом. Конечно, Генеральный 
Секретарь будет руководствоваться в этом отно
шении замечаниями Консультативного комитета 
и прениями, состоявшимися в Пятом комитете. 
Но он не считает себя в какой-либо мере обя
занным точно следовать нормам путевых расхо
дов, ~веденным в действие Всемирной орrани
зациеи здравоохранения. 

36. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ спрашивает представи
теля Колумбии, хочет ли он представить офици
альную поправку об увеличении ассигнований по 
разделу 5 до 2 294 200 долларов. 
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37. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что 
он будет готов представить такую поправку, но 
JJИШь в том cJJyчae, если она явJJяется необходи

мой, чтобы обеспечить отсрочку принятия окон
чательного решения по вопросу о сокращении 

ассигнования на путевые расходы персонала. 

38. Г-н ЛИВЕРАН (Израиль) говорит, что ос
новной вопрос - принятие принципиального ре
шения, касающегося норм путевых расходов 

персонала,- не может быть урегулирован лишь 
путем голосования по ассигнованию, вне зави

симости от суммы этого ассигнования. По суще
ству более крупная сумма ассигнования означа
ла бы лишь, что возможность путешествовать 
(хотя и не обязательно в лучших условиях) по
.r~учит большее количество сотрудников. Было 
бы, пожалуй, лучше, если бы представитель 
Колумбии согласился с суммой в 2 024 200 дол
.'lа ров, утвержденной при первом чтении, при 
условии что Генеральный Секретарь будет • ин
формирован о мнениях, выраженных делегацией 
Колуыбии, и что ему будет предложено иметь их 
в виду в период между нынешней и восемнадца
той сессиями, когда этот вопрос снова будет 

• разбираться Комитетом, который сможет при
нять окончательное принципиальное решение с 

полным знанием фактов. 

39. Г-н ЗИЛ (Соединенные Штаты Америки) 
говорит, что ему понятно беспокойство, испыты
ваемое представителем Колумбии, но что на 
Генерального Секретаря можно положиться в 
том смысле, что он обеспечит персоналу наи
.пучшие возможные условия путешествия в рам

ках выделенных на это средств. Он поддержи
вает предложение представителя Израиля, ко
торое представляется ему наиболее разумным. 

40. Г-11 ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что ему вполне понятно важное значе

ние поддержания морального духа персонала, 

но что если предполагается представить замеча

ния представителя Колумбии Генеральному Сек
ретарю, как если бы они исходили от Комитета 
в целом, то ему пришлось бы сделать ряд огово
рок, особенно в свете фактов, изложенных в 
пункте 59 основного доклада Консультативного 
комитета. Новые нормы путевых расходов были 
уже приняты персоналом Всемирной организа
ции здравоохранения, и, кроме того, они отра

жаются лишь на небольшой категории членов 
персонала. Наилучшим решением вопроса было 
бы предоставить Генеральному Секретарю ши
рокие полномочия принять любые меры, которые 
он считает целесообразными в пределах уста
новленного ассигнования, не придавая данной 
проблеме чрезмерно большого значения. 

41. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что он согласен 
с представителем Соединенного Королевства. 
Лишь небольшая часть персонала путешествует 
за счет Организации, и делегация Советского 
Союза придерж11вается достаточно высокого 
rм1ения о членах персонала, чтобы считать, что 
онн не будут настаивать на сохранении чрезмер-

ных привилегий, и что их моральный д,УХ будет 
даже выше, если они добровольно откажутся от 
чрезмерного комфорта, который стал излишним 
ввиду сокращения времени нахождения в пути 

благодаря появлению реактивных самолетов . 
Наилучшим выходом было бы согласиться с ре• 
комендацией Консультативного комитета. 

42. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам) говорит, что, хотя он и пони
мает беспокойство, выраженное. представителем 
Колумбии, он не может согласиться с некоторы
ми из его замечаний. 

43. Консультативный комитет в ряде случаев 
заслушал выступления представителей персона

ла и должным образом учел их позицию. Далее 
Консультативный комитет рассмотрел не только 
финансовый, но и административный аспект 
данной проблемы: фактически их трудно отде
лить друг от друга. Представитель Колумбии 
намекнул, что решение Консультативного коми
тета фактически является нарушением . некото
рых резолюций и Положения о персонале. Одна
ко сам Генеральный Секретарь как старшее 
должностное лицо согласился с общим сокраще-
1шем ассигнования на путевые расходы персо

нала, сохранив за собой в то же время свободу 
применять любые нормы, которые он считает 
наиболее подходящими в рамках данного ассиг
нования. Что касается координации между дея
тельностью различных органов Организации 
Объединенных Наций, то именно Консультатив
ный комитет всегда настаивал на необходимости 
возможно большей координации. Консультатив
ный комитет, который выполнил трудную зада
чу, должен был показать, что он достоин дове

рия со стороны Ассамблеи. Г-н Аrнидес выра
жает сожаление по поводу того, что представи

тель Колумбии не воздал должного работе 
Консультативного комитета. 

44. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отмечает, что, в соответ
ствии с правилом 7.1 Положения о персонале, 
Организация Объединенных Наций в соответст
вующих случаях уплачивает путевые расходы 

членов персонала и их иждивенцев ·«в соответ

ствии с условиями и определениями, предписан

ными Генеральным Се.кретарем». Поэтому толь· 
ко Генеральный Секретарь несет ответствен
ность за определение условий путешествия. 

45. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) согла
сен с тем, что ответственность за определение 

условий путешествия лежит на Генеральном· 
Секретаре. Что касается морального духа пер· 
сонала, то он предполагает, что при установле

нии новых норм путевых расходов Генеральный 
Секретарь будет учитывать индивидуальные 

нужды и обстоятельства. Это, однако, не озна
чает, что не следует продолжать усилий, 
направленных на стандартизацию порядка опла· 
ты путевых расходов в Организации Объединен
ных Наций и ее различных органов. При даль· 
нейшем обсуждении вопроса о путевых расхо· 
дах персонала и их стандартизации в 1963 году 
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было бы также возможно изучить вопрос о пу
тевых расходах представителей государств, чле
нов комиссий, комитетов и других вспомогатель
ных органов. Без подробного доклада по этому 
вопросу на данноil сессии оказалось невозмож
ным обсудить этот аспект вопроса о путевых 
расходах. Если бы доклад был подготовлен 
своевременно, правительства могли бы подроб
но рассмотреть этот сложный вопрос до начала 
восемнадцатой сессии. 

46. Г-н АРБОЛЕДА (Колумбия) говорит, что 
он хочет ответить на вопросы, выдвинутые пре

дыдущими ораторами . Он выражает сожаление 
no поводу того, что у Председателя Консульта
тивного комитета создалось впечатление, будто 
делегация Колумбии не оценила должным обра
зом работы Консультативного комитета, к кото
рому она всегда относилась с высочайшим ува
жением. Он также хочет заверить представителя 
Соединенного Королевства, что у него не было 
ни малейшего намерения критиковать Генераль
ного Секретаря, к которому делегация Колум
бии питает величайшее доверие. Он считает 
удивительным, что представитель Советского 
Союза не проявил большего беспокойства по 
поводу морального духа персонала, ибо Совет
ский Союз всегда претендовал на роль поборни
ка социального правосудия. Наконец, он заяв
,1яет, что примет предложение представителя 

Израиля, ибо оно предоставит широчайшую 
свободу действий Генеральному Секретарю, ко
торыi1 несет полную ответственность за защиту 
интересов персонала, при условии что замеча

ния делегации Колумбии будут доведены до 
сведения Генерального Секретаря. 

47. Г-н ХАЗРАТ (Афганис1Ган) отмечает, что 
данный вопрос уже обсуждался Комитетом, ко
торый утвердил в первом чтении ассигнования, 
рекомендуемые Консультативным комитетом, и 
что ему лично эти ассигнования кажутся к тому 

же наилучшим вьзможным решением вопроса. 

На данной стадии делегация Афганистана соч
тет для себя затруднительным согласиться на 
увеличение этого ассигнования. 

48. Г-н КИТТАНИ (Ирак) выражает сожаление 
по поводу того, что Комитет вновь приступил к 
обсуждению существа этого вопроса, возобно
вив, таким образом, прения, которые происходи
ли при первом чтении бюджетной сметы . По
скольку Генеральный Секретарь заявил о своем 
согласии на сокращение, рекомендованное Кон
сультативным комитетом, то наилучшим путем 

было бы довериться ему в смысле соблюдения 
интересов обеих сторон - персонала и Органи
зации Объединенных Наций. Во всяком случае, 
Комитет не может отложить голосование по ас
сигнованию по данному разделу бюджета, ибо 
без соответствующего ассигнования не могут 

быть предприняты никакие поездки в период от 

настоящего момента и до следующей сессии Кс
митета. 

49. Г-н ТОРДОШ (Венгрия), выступая к поряд
ку ведения заседания, предлагает прервать за

седание в соответствии с правилом 119 правил 
процедуры Генеральной Ассамблеи. 

Предложение принимается 37 голосаАtи про
тив 17 при 9 воздержавшихся. 

Заседание закрывается в 13 час. 30 мин. 
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Председатель: r-н Яан Пауль БАННИР 
( Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на • t 963 финансовый год 
( А/5121 и Corr. 1, А/5179, А/5205, А/5207, 
А/5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, 
А/5280, А/5299, А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 981-е· 
ЗАСЕДАНИЕ 

Вторник, 18 декабря 1962 года, 

15 час. 35 мин . 

.нью-Йорк 

А/5358, А/5369, А/С.5/919, А/С.5/923 и Add.1, 
А/С.5/925, А/С.5/926, А/СЩ928, А/С.5/930, 
А/С.5/931 и Согг.1, А/С.5/935, А/С.5/937, А/ 
С.5/942, А/С.5/945, А/С.5/946, А/С.5/949, А/ 
С.5/950, А/С.5/951, А/С.5/953, А/С.5/955, А/С.5/ 
956, А/С.&/963, А/С.5/967, A/C.5/L.726, А/С.5/ 
L.730, A/C.5/L.734, A/C.5/L.736, A/C.5/L.743, 
A/C.5/L.748, A/C.5/L.756, A/C.5/L.758, А/С.5/ 
L.759) (продолжение) 

Второе чтение (продолжение) 

РАЗДЕЛ 5. ПУТЕВЫЕ РАСХОДЫ ПЕРСОНАЛА 
(окончание) 

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, ссылаясь на возражения, 
выдвинутые представителем Колумбии на 980-м 
заседании, говорит, что этот представитель со• 

r ласился с внесенным на том же заседании 

представителем Израиля предложением о том, 
чтобы Генеральный Секретарь во исполнение 
полномочий, предоставляемых ему по Положе• 
нию о персонале, и в рамках утвержденных 

ассигнований действовал по своему усмотрению 
в вопросе о применяемых нормах путевых рас• 

ходов, учитывая мнения, выраженные в Комите
те, и другие соответствующие мнения, и доло

жил об этом вопросе на восемнадцатой сессии 
Генеральной Ассамблеи. 

Ассигнование в cyJtмe 2024 200 долларов по 
разделу 5 утверждается 62 голосами при 2 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 6. ВЫПЛАТЫ СОГЛАСНО ПУНl(ТАМ 2 И 3 
ПРИЛОЖЕНИЯ 1 1( ПОЛОЖЕНИЮ О ПЕРСОНАЛЕ; 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 

Ассигнование в cyJtмe 100000 долларов по 
разделу 6 утверждается единогласно. 

РАЗДЕЛ 7. ЗДАНИЯ И ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ 
ПОМЕЩЕНИРI 

Ассигнование в cyJtJte 4 272 ООО долларов по 
разделу 7 утверждается единогласно. 

РАЗДЕЛ 8. ПОСТОЯННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 

Ассигнование в cy,iiмe 500000 долларов по 
разделу 8 утверждается единогласно. 

РАЗДЕЛ 9. СОДЕРЖАНИЕ. Эl(СПЛУАТАUИЯ 
И АРЕНДА ПОМЕЩЕНИРI 

Ассигнование в cyJtJte 3 560000 долларов по 
разделу 9 утверждается 64 голосаJtи при 9 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

A/C.5/S R.981 
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РАЗДЕЛ 10. ОБЩИЕ РАСХОДЫ 

Ассигнование в сумме 3 954 ООО долларов _по 
разделу 10 утверждается 62 голоса1,tu при 10 воз
дер_жавшихся, приче1,t никто н.е голосовал про
тив . 

-- РАЗДЕЛ 20. УПРАВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО КОМИССА
РА ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НА11ИИ ПО 
ДЕЛАМ БЕЖЕНЦЕВ 

РАЗДЕЛ 11. ТИПОГРАФСКИЕ РАСХОДЫ 

Ассигнование в су1,tме 1440 750 долларов по 
разделу 11 утверждается 64 голосами при 9 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

• РАЗДЕЛ 12. ОСОБЫЕ РАСХОДЫ 

Ассигнование в сумме 4 845 ООО долларов по 
разделу 12 утверждается 57 голосами против 12 
при 5 воздержавшихся. 

РАЗДЕЛ 13. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 

Ассигнование в сумме 2 135 ООО долларов по 
разделу 13 утверждается 62 голосами при 10 воз
державшихся, приче1,t никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 14. СОЦИАЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

. Ассигнование в сумме 2 105 ООО долларов по 
разделу 14 утверждается 62 голосами при 12 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 15. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ ПРАВ 
ЧЕЛОВЕКА 

• Ассигнование в . су1,~ме 140 ООО долларов по 
разделу 15 утверждается 65 голоса1,щ при 8 воз
державшихся, приче1,1 никто не голосовал npo-
ru~ . 

РАЗДЕЛ 16.'ГОСУДАРСТВЕННО-

АДМИНИСТРА ТИВНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

Ассигнование в сумме 1945 ООО долларов по 
разделу 16 у_тверждается 60 голосами при 12 воз
державшихся, причем никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 17. КОНТРОЛЬ НАД НАРКОТИЧЕСJ<ИМИ 
СРЕДСТВАМИ . 

Ассигнование в су,wме 75 ООО долларов по раз
делу 17 утверждается 63 голосами при 9 воздер
жавшихся, приче1,t никто не . · голосовал против. 

РАЗДЕЛ 18. СПЕЦИАЛЬНЫЕ МИССИИ 

• Ассигнование в сум1,1е 2 453 ООО долларов по 
разделу 18 утверждается 59 голосами против 10 
при 4 воздержавшихся. 

РАЗДЕЛ 19. СЛУЖБА ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИй НА МЕСТАХ 

Ассигнование в t:умме 1 403 ООО долларов по 
разделу 19 утверждается 61 голосами против 10 
прц .2 (Jоздержавшихся. 

Ассигнование в сумме 2450000 долларов по 
разделу 20 утверждается 61 голосом при 10воз
державшихся, приче1,t никто не голосовал про
тив. 

РАЗДЕЛ 21. МЕЖДУНАРОДНЫЙ СУД 

Ассигнование в су.мме 914 300 долларов по 
разделу 21 утверждается единогласно. 

Общие ассигнования (разделы 1-21) е сg1,1ме 
93 781 050 долларов утверждаются 62 голоса1,~и 
против · 10 при 2 воздержавшихся. 

СМЕТ А ПОСТУПЛЕНИЙ 

Раздел 1 сметы поступлений. 
Поступления по плану налогообложения 

персонала 

С.мета в сумме 9101 ООО долларов по разде
лу 1 сметы поступлений утверждается едино
гласно. 

Раздел 2 сметы поступлений. 
Поступления из внебюджетных источников 

Смета в сумме 1 784 700 долларов по разделу 2 
сметы поступлений утверждается единогласно. 

Раздел 3 с.меты постуn// ений. 
Общие поступления 

Счета в сум1,tе 1 789 300 долларов по разделу 3 
сл.tеты постуrмений утверждается единогласно. 

Раздел 4 сметы поступлений. 
Продажа почтовых ,иарок • 

Организации Объединенных Наций 

(Почтовое управление Организации 
Объединенных Наций) 

Смета в сумме 1 300 ООО долларов по разде· 
лу 4 сметы поступлений утверждается едино
гласно. 

Раздел 5 с1,tеты поступлений. 
продажа печатных . изданий 

С.мета в су;.~ме 541 ООО долларов по разде::J 
сметы поступлений утверждается едuногла • 

• • ' • . 

Раздел б сметы поступлений. 
Обслуживание посетителей и ресторанное 

_ обслуживание 6 
• • • . разделу 

С1,~ета в су1,~ме 731 500 долларов пд ласно-
сметы поступлений утверждается е иног 

• • - • . кро,1,tе по· 
Смета общей суммы поступлении, сонала 

ступлений по плану налогообложения пер cy,1iJ,1e 
( разделы сметы поступлений 2-~ в гласно-
6'146 500 долларов утверждается е ино 

• налн· 

2. Г-н СОЛТЫСЬЯК (Польша), отмеча: 01ert,I 
чие тенденции . к дефицитам по разделу льтат11в· 
поступлений, предлагает, чтобы Консу 



981-е З.!седа11ие - 18 декабря 1962 го,13 =~=~-::::-=====:-:--~=.:.:.::.:.___=--:==~~~~--------~U7 ный комитет по административным II бюджет- G ПРЕДСЕД 
r' во ро а • • • ЛТЕЛЬ ronop11r, •1то II соот1н•т1·r • 

нь ~, п с м занялся этим вопросом на свое,r 11 1111 15 • с ~pau11.10~, -t r1pa1111.1 rrpurt1•;1yp1,1 1·e11t'• 
следующеи сессии II сделал соответствующ11е рал~, 11011 Лсса,tG.,ен КощtтСТ)' IIJJt',1.ыracтcн lltL· 
реком ендации на восемнадцатой сесс1111 Гене- ф r • А б д ормнроuать енера.1ы1ую Асса ,,G.1ero о 11.11111. 
ральнои ссам леи. алее он спрашивает, Gy- 1111 r. . 11 на uю,1жет11ую OICT)' IIJHIIIIITIIII flJHH'KTa Р<'· 
дет лн предоставлен в распоряжение Комитета золюц1111 У, нрсдстао.н:rrного Вторым кo,t1trt·тiнt 
до окончания текущей сессии доклад о налогах, (A/53GO II Corr.1, 11 у 11 кт :Ю) ,ю IIOIIJЮc)' 0 r, о,,;а-
выплаченных по различным операциям Орга- зaнrrrr тсх 111 " 1 ес • р 1 
низащrи Объединенных Наций в Соединенных • ко11 ~rо,ющ11 уа11 :1а " ,уру11 :111 . 
Штатах, о представлении которого было выдвн- 7. Г·rr ~EPI-\EP (Контро.,ер) гоrюр11т, •iro 1\• 11 1•• 
нуто требование на шестнадцатой сессии. pa.1ыrыrr Секрстар1, r11mcoc,111Ir11t'н·11 к 11р1·;1.10 -

жс11rrю, сде.1аrr11ому Коrrсу.11,тат1111111н1 ком11н·то,1 
3. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, •по Кон- 11 пункте 8 своего док.,ада (1\15:!7:!), ~юторсн· 011 
сулыативный комитет и Ревизионная r<oмrrccrm рассматрrrnает как разрt1юе 11 11 ракт,,.1 ,ю~· ра 1. 
сrrсте матически просматривают сметы поступ.1е- решенrrе нелеrкоi1 11 puliлcмi.i. :·)то ito.,oжt·it11t· 
ний от приносящих доход видов деятелыюст11. r1prr ,1eтcя расс.1с,1011ап, 11 lipyr 11 р 111111 т 1 J 111-1, 

До сих пор ни обслуживание посетнтелеii, 1111 меры к тому, •rтoli1,r 11щю.111r1тt, rюжс.1а111111 Вто • 
рестораны и связанное с ними обслуж11вашrе 11е poro комнтета. 
показали дефицита, хотя размеры прибылей от 
этих видов деятельности становятся меньше. 8. Г-н МЛЛХОТРЛ (ller1.1.1) /'оrюрнт, что ,1ок • 
Г-н Тернер заверяет представителя Польши, что лад Консул1,татrш1rоrо комнтста, 11 11 чаоI1щ·т11 
Консультативный комитет II Ревизионная ко- предложеннс, сде.1.1111rос 11 11у11ктс Н, 1111.111ен·11 
мнсс11я уделят особое внимание этому вопросу . гораздо бо.,ее у.1ов.1стrюрнн·.11,11ш1 11 110.11ш,1, 

чем прсж1111i1 ,1ок.1а.1 Ком11тета 1ю 1ю11росу о 
4. Г- 11 Тернер приносит извнне ння Ко~111тету за чрсзвычаirных меро11рr1нт11ях 1ю Ру.111.1с 11 fjy . 
то, что Секретариат не смог выполнить требова - ру11д11 (Л/С.f-,1929 11 Согг . 1, пункт f'i) . Лoli.111.1c111111 
н11я о представлении доклада по вопросу о 11а- предлагаемых 11унктоn 5 11 G носта11011.111ющl'i1 
.10rax. На восемнадцатой _сессии этому nопросу часпr к проекту резо.1ю111111, 11рс.1ста11.11• 111ю~1~· 
будет уделено гораздо больше вн11ман1tя, 11 Вторым кощ1тетом, яn.111ется жc.,aTC.11 , llll~I \lt'· 

Юрисконсульт выступит с заявлением по этому ропр11ят11ем, которое но.111ост1,ю соот11стст11уl'r 
поnоду на следующем заседании . м11е1111ю де.1ега111111 l lcna.1a. 

5. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Соuналн- 9. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 11ре.1.1агаст, •пoli1J Кочн· 
спrческих Республик), разъясняя мотиnы cnoero тет 11нформ11роnа.1 Ге11ера.11,11ую Лсса,1fi.1сю 11 

голосования по бюджетной смете на 1963 год то~•. что расхо.11,1, 1юз1111каю11111с в рс:~у.11,тате 
nрн втором чтении, говорит, что он не счел оказания тexrrrrчecкoi1 110~1011111 Буруп.111 11 Py:i11 • 
возможным поддержать предлагаемые общне де, будут покрыты, ес.111 к проскту_рс10.1ю1!11~ \', 
асснrнования, ибо в них не учитывается необходн- содержаще~1уся 11 .1окуме11тс i\','J.160 11 Corr . l. 
~10сть сократить расходы на деятельность Орга- будут дoбan.1er11,r с.1е.1ующ11е пунктtJ в кa•rccr11 1• 
низации Объединенных Наций и рацноналнзн- новых пунктов 5 11 G поста11оn.111ющсi1 част11 : 
ровать распределение и использование персона- «5. Пред.rагаст Ге11сра.11,110~1у Сс,,;rетар10 . в 
.,а на основе первоочередных задач, стоящих консv.,ыаrш 11 с Пре,1се .1атс.1см - а .п1111111стrат, 1 • 
перед Организацией. Штаты Органнзаu~111 могут po~t ·Бюро тех 1 111чсскоi1 11о~ю11111 11 с за1111т1• р1· , 11 -
Gыть сокращены без ущерба для ее норма.,ыюr, ванныщr спе1111а.111з11ро11.111111J,111 учрсж .1t· 111111 -
работы. Советский Союз особенно возражает мн II с.,учае необхо,1ююст11 11зыскать в ра~1,-;ах 
против включения в бюджет асснrнованнir на всех уже существующнх спот11стrп1у1о11111, 
такие органы , как Ком11сс11я Орrаю1зашrн Объ- спешrа.1ы1ых проrращ, crюrn(11,1 по.,уче 111111 

еднненных Наций ло объединению II восстанов - accrrr1tona1111i1, .1остато•1111н .1.1я n1,1n?·; 11 r 1I1111 
.1ению Кореи, котора я бы.1а создана в наруше• пnоектоn, которые /i1,1.111 11:~чаты 11 19t,:.. ro .ly. 
нне Устава, и на уплату процентов по заю~юt, 110 сре.1стnа на которые еще не :i,cнrнnв:iнtJ : 

nо.1ученным вопреки принципа:\t, зафикснро u а н- б. J'по. ~но.1ючuоает Гcrrcr,1:11, 1Inrn Cc,-;rrт.1;-, 11 
11 ы~1 в Уставе. Советский Союз также возражает n сuете п,· нкта 5 11 асто11111r11 pc .111 .1tnш111 "- n 
nротнв вк.1ючения в обыкновенный бю,1жет ас• "ачестuе iicк.,ю•11tтc.11,11oi1 ~,ср1,1_ r,рат,, 11а ,t•, ,>1. 
снrнований на техническую по~rощь развrrваю• С пре.111ар11тс.1ЫIОГО соr.1ас11я Кп11су.11,татнв_ , ~ 0 -
Щ11~1ся странам. -Такая техническая по,rо~~ь го кошrтета по а,1~1111111страт111111Н\f 11 (,1(1 .1,+- t т-
..:tо ,1жна быть обеспечена через Расшнренн}'? nonpoc~,, оп1ат,· pac.,;o,1nn. н еn (,:,:п .111ч~. ., 

с Pbl\1 " · , • , J(),-, 
программу технической помощи и пецн ;~ .~ы,ын .,.,я о(iсспе•~с 1 111я 11ыпо.111rн11я np_~rf\Tl)n • ~-
фонд н допжна финанснроваться на доброnо.,ь· а ,r,ri 0r,щ,·ю с,· ~,~•У нс сn1,1шс _оо_ \)()() .1 о •• • 

ГО,1 • • ' - - ~т 11 • 111 " '' liOЙ основе II в местных валютах. .,аров посто.,ьку. поскп.11,к:, ,1 .1я , 011 1• , .. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ
ЦИИ V ПРЕДСТАВЛЕННОГО ВТОРЫМ КОШПЕ· 
ТОМ В ДОКУМЕНТЕ д/5360 И CORR.I ПО П)'НКТУ 78 

ПОВЕСТКИ ДНЯ * (А/5372, д/С.5/968) 

• Руанда ·и Бурунди : ,1 ок.,аз Генера ,1ыIоrо _Секретаря. о 
sып,мне1111и резолюuин l7.J6(.\:VI) Ге11ера .1ыI011 ,\сса7>!б.1с 11 . 

юrсстся ,1pyr11x ресурсов» . 

о Г- r ХОдЖЕС (Сос.11111с1111щ' K n r n ,H'i\CT;11)) 
1 • 1 что его ,1е.,сг.1111111 110 .1,1crж.i.1;i c :, ,,; 
говорнт, .. г rc 1,, -~ , -- •111 ,,,'} 
,·,rаст11я r. ro.1oco11;i;1rrrr пn np0t " _,. • ••• _ .. ,_ , •• 
•в 'O\IIITCTe НС 113·.1.J ОТС)'Т1. ТПIIЯ CO'I\ 11, Т1111!1 
торо,, " • - 1' 1· 1:.111 по11ю1а1111я потрсG1юстс11 уа11 .11.1 н iypy :!;,,1. 
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а потому, что проект резолюции вызывает, по

видимому, серьезные трудности принципиально

го характера . В частности, его делегация воз
ражала против подразумеваемого этим проектом 

выделения фондов из средств обыкновенного 
бюджета для отдельных стран. Она признает, 
что ситуация является крайне затруднительной, 
и не возражает при данных обстоятельствах 
против процедуры, предлагаемой Консульта
тивным комитетом. Однако она считает добавле
ние тех или иных пунктов к проекту резолюции 

несколько необычным методом указания на то, 
как принятие данной резолюции отразится на 
обыкновенном бюджете. Ввиду этого она не 
может поддержать меру, предлагаемую Пред
седателем, и ей придется воздержаться, если 
этот вопрос будет поставлен на голосование. 

11 . Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) говорит, что его деле
гация возражает против использования средств 

из обыкновенного бюджета на цели, связанные 
с технической помощью, и в частности против 
использования таких средств для подготовки 

национальных сил безопасности . По ее мнению, 
это неправильный способ использования средств 
Организации, основной целью которой является 
защита мира. Поэтому делегации Союза Совет
ских Социалистических Республик придется го• 
лосовать против мер, предлагаемых Председа
телем. 

12. Г-н ТЕМПЛЕТОН (Новая Зеландия) гово
рит, что, одобрив решение о прекращении срока 
действия Соглашения об опеке для подопечной 
территории Руанда-Урунди, Новая Зеландия 
совместно с другими государствами-членами взя

ла на себя обязательство помогать новым стра
нам Бурунди и Руанде в трудные годы после 
достижения ими независимости. Поэтому она 
согласилась в Четвертом комитете в июне 1962 
года (1327-е заседание)' на выделение средств 
из обыкновенного бюджета для оказания поJ\ю
щи этим странам . Это была временная и чрез
вычайная мера, направленная на финансирова
ние необходимой помощи и услуг в момент, ког
да велись переговоры о других программах по 

оказанию помощи . 

13. Когда новое предложение было впервые 
представлено Второму комитету, оно как бы 
превратило порядок, который был установлен 

в качестве чрезвычайного мероприятия, в посто
янную помощь за счет обыкновенного бюджета . 
Это противоречило бы важным основополагаю
щим принципам бюджета. Поскольку трудно 
обосновать как выделение средств на оказание 
регулярной технической помощи, так и предо
ставление помощи по обыкновенному бюджету 
для отдельных стран , Новая Зеландия воздер
жалась от участия в голосовании по проекту 
резолюции во Втором комитете. 

14. Поэтому делегация Новой Зеландии при
ветствует разумную процедуру, предлагаемую 

Консультативным комитетом . Она отвечает по
требностям обеих стран, о которых идет речь, не 
нарушая признанных принципов. Не предусмат
ривается выделение средств на техническую 

помощь, и государствам-членам не придется 

предусматривать выделение средств из обыкно

венного бюджета на постоянной основе. Проект 
специальной · подготовки, который не может 
быть осуществлен в соответствии с программой 
технической помощи, носит чрезвычайный и 
эпизодический характер. Его страна надеялась, 
что этот проект будет осуществляться на осно
ве двусторонней помощи, но, поскольку это не
возможно, Организация Объединенных Наций, 
учитывая ее особую ответственность по отноше
нию к бывшим подопечным территориям, долж
на помогать правительствам этих стран в деле 

развития и подготовки сил безопасности. По
этому делегация Новой Зеландии готова «в ка
честве исключительной меры» поддержать вы

деление суммы не свыше 200 ООО долларов за 
счет обыкновенного бюджета за 1963 год. 

15. Г-н ГАНЕМ (Франция) говорит, что его де
легация будет голосовать за меру, предлагае
мую Председателем. Она рассматривает про
цедуру, изложенную в пункте 7 доклада Кон
сультативного комитета, как практическое реше
ние, направленное на урегулирование чрезвы
чайного положения. На предоставление помошн 
на развитие и подготовку сил безопасности п~ 
требуется очень небольшое количество персона
ла, и его делегация считает такой порядок более 
целесообразным, чем отправку регулярных 
войск. Если бы та же процеду_ра отправки воен
НЬJХ советников была принята в 1960 году вме
сто отправки крупных контингентов войск в Кон
го, то Организации не пришлось бы теперь стол
кнуться с трудностями, которые возникли в на
стоящее время. 

Предложение Председателя прuни1,шется б() 
голоса.ми против 6 при 4 воздержавшихся. 

16. Г-н КЭРТИС (Австралия) говорит, что ero 
явледелегация ·тюлностью присоединяется к за • Зелан· нию, сделанному представителеы Новои с 

дни. Она также в значительной мере соrла~Ко· 
тем, что сказал представитель Соеднненноrа ле
ролевства ПО поводу процедуры, которrю HI:lllH, 
жит принять для финансирования такои по~ 

кла· 
17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы д\оrо 
ды Докладчика по назначению Генера~:кан· 
Секретаря, назначению для заполнения оклад 
сии в составе Комитета по взносам, ~глава 
Экономического и Социального Совета про· 
XIV) и вопрос о финансовых последствия~мо!llН 
екта резолюции V Второго комитета O ~ едет· 
Бурунди и Руанде были переданы непо Р 
венно пленарному заседанию Ассамблеи. 

Предложение принимается. 

Заседание закрывается в 16 час . 45 мин. 
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Пункты 32 и 63 повестки дня: 
Чрезвычайные вооруженные си.1ы Организац1111 
Объединенных Наций: . 

Ь) смета расходов по содержанию Чрезвычайных 
вооруженных сил (продолжение) 

Операции Организации Объединенных Наций в 
Конго: смета и финансирование расходов (про· 
должение) . . . . . . . . . . . . . . . 512 

Председатель: r•н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, AJ5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, д/5267, А/5272 и Corr.1, А,15280, 
А/5299, А/5309, А/5312, А/5331, А/5336, А/5358, 
А/5369, А/С.5/919, А/С.5/923 и Add.J, A,IC.5/ 
925, A/C.q/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 
и Corr.l, А/С.5/935, A/C.q/937, А/С.5/942, А/ 
С.5/945 и Add.l, А/С.5/946, ЛfС.5/949, А/С.5/ 
950, А/С.5/951, A/C.q/953, А/С.5/955, А/С.5/ 
956, А/С.5/963, А,/С.5/967, A/C.5/.L.726, А/С.5/ 
L.730, A/C.5/L.734, A/C.5/L.736, A/C.5/L.743, А/ 
C.5/L.748, A/C.5/L.756, A/C.5.IL.758, A/C.5/L.759) 
(продолжение) 

Bonpoc о иа,,оrах, уплачиваемых Организацией Объеди· 
неиных Наций в различных странах, где У нее имеются 
отделения -

I . .Г-н СТАВРОПУЛОС (Юрисконсульт) гово· 
Рит, что в соответствии с желанием, выражен
llЫм Пятым комитетом на шестнадцатой сессни, 
011 Представит теперь подробную информацию. 
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ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 982-е 
HCEIAIIE 

Среда, 19 дrка6ря /962 ~ода, 

11 час. 20 мш,. 

llью-Йорк 

касаю_щуюся 11а.1оrов, выn.,а 1111ваещ~х Орrа1111-
зациеи Объеди11е1111ых Ha1111i1 в раз.111•1111.,1х стра· 
нах, где у 11ее имеются отде.,е1111я. 

2. Юрид11ческая основа для освобожде1111я Орга
низации Объед1111енных Наш1i1 от намгоо6ложе
ния rосударствам11-чJ1е11ам11, nомв~ю в11утре1111его 

законодательства, содержится в статt,е 105 Ус
тава, Конве11цн11 о nр11в11 .1еr11ях 11 11мму111петах 
Орrанизац1111 Объед1111е111шх Нац11i1 11 так~1х спс
циаль11ых соrлаше1111ях, которые могут быт,. 
применены в данном cJJyчae. В раздс.,с 7 Кон
венцни nредусматр11вается, 11то Орга11нзаu11я 
Объединенных Наций доJ1ж11а освобож,1атt,ся от 
«всех прямых налогов» 11 от таможсн111.,1х nош• 

ли11 в отношен1111 «предметов .. , нмпорт11русмuх ... 
Организацией Объединенных Наций д.,я оф1111н
ального 11сnользова1111я». В от1юше11н11 ак1111знuх 
сборов II налогов на оборот, которые вхо.1ят в 
цены, уплачиваемые за товарu, раздс., 8 Кон
венции предусматривает, что Орrан11зац11я Объ
еди11енных Наш,й не будет, «как общее прави
ло, требовать освобождения» от таких 11а.1огов, 

но что, когда Орган11заш1я Объед1111е1111ых Hau11il 
делает крупные закупки д.'IЯ оф11u11а.1ыюго 11с
лользоваю1я, государства-ч.1е11ы будут «во всех 
случаях, когда это возможно, nр111111мать соот
ветствующие админ11стративные мерu д.,я воз
мещения II возвращен11я суммы nош.11111ы 11.111 -на,,ога». 

З. В наtтсящее время участ11икам11 Ко11ве11111111 
являются 76 государств-ч.,енов, которые TNI 
самым nрння.111 на себя обязате.,ьство освобож· 
дать Орган11зац11ю Объед1111е1111ых Hauнil от на· 
логов в установ.~енном Ko11вeнu11eil nоря.1кс . 
Кроме того, примерно нз 40 государств-ч.1е11ов. 
в которых, как можно считать. Орга1111зац11я 
Объединенных Нац11i1 нмеет «от.1е.1е1111я~. по 
меньшей мере 32 яв.,яются уже участ1111кам11 
Конвенц1111. По~111мо этого, некоторые госрарст• 
ва, хотя - 01111 11 не явJJяются участ1111ка~111 Ко11-
венш111, путем зак.1юче1111я сnеu11а.1ы1ых с~г.,а• 
шеншi, таких как соr.,аше1111е о тех1111ческо11 по
мощи 11/11.111 Спец11а.1ы1ыil фон.1. сог.1а~11.111с1, 
пр11менять nо.1ожен11я Ko~IBCIIUIIII В от11оше111111 
такнх коt1кретных onepau1111. 

4. r-н Ставроnу.,ос счаст.11ш до.1ож11ть, что го
сударства, которые nр1111я.111, таким образа~,. на 
себя обязательство ~свобож,1ать Ор~~1111за1111ю 
Объед11ненных Наш111 от на.1оrооб.1оже1111я. о 

. строго выnо., 11 я.111 это обязате.,ьство . 
целом аз11ог1а В некоторых с.,учаях могут воз1111кать р . • • 

опросу O смыс.,е 11.111 сфере .1е11ств11я 
~,я по ц~111. Одно такое раз11оr.1ас11е может воз
ю~::;;ь по поводу значения выраже1111я «оф11u11• 

,\/CS!SR91-.2 
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·альные использования»; так, например, если 
Организация Объединенных Наций отправляет 
фильм или, сняв такой фильм, представляет . его 
в порядке своей деятельности в области обще
ственной информации агенту по распределению · 
в целях распределения в одном из государств

членов, могут возникнуть расхождения по пово

ду того, предназначается материал, отправлен

ный таким образом, для «официального исполь
зования» Организации Объединенных Наций 
или нет. 

5. Вообще говоря, имело место мало случаев, 
когда государства-члены требовали от Органи
зации Объединенных Наций уплаты прямых на
логов. 

6. Что касается акцизных сборов и налогов на 
товарооборот, то Конвенция не освобождает 
Организацию Объединенных Наций от уплаты 
таких налогов, но предусматривает общедоступ
ный способ для возмещения или возврата суммы 
этих налогов . Государства-члены, участвующие 
в данной Конвенции, как правило, широко со
трудничали с Организацией Объединенных На
ций в этом отношении. Так, например, одно 
правительство уполномочило ряд своих ведомств 

поставлять товары Организации Объединенных 
Наций для официального пользования без до
полнительного налогообложения к продажной 
цене этих товаров. 

7. Что касается государств-членов, которые не 
присоединились к Конвенции , то просьба Орга
низации Объединенных Наций об освобождении 
от налогов или от их возмещения зачастую мог

ла делаться только на основе общего принципа 
и принципа вежливости. В этой связи г-н С,:тав
ропулос призывает те государства-члены, кото

рые еще не присоединились к этой Конвенции, 
безотлагательно сделать это в соответствии с 
желанием Генеральной Ассамбле11, выраженным 
в ее резолюции 259 ( 111) . 

8. Членов Комитета, несомненно, особенно бес
покоит положение с налогами в Соединенных 
Штатах Америки, которые еще не присоедини
лись к Конвенции. Значение для Организации 
Объединенных Наций различных акцизных сбо
ров и таможенных пошлин, установленных в 

Соединенных Штатах, являлось предметом об
суждения на предыдущих сессиях, и, в соответ

ствии с решением Пятого комитета, сам r-н 
Ставропулос вступил в переговоры по этому 
вопросу с миссией Соединенных Штатов. Ка~ 
он информировал Комитет на четырнадцатои 
сессии (7 48-е заседание), эти переговоры велись 
в духе доброй воли и взаимной готовности к 

_, уступкам. Однако он вынужден, к сожалению, 

доложить, что Секретариат еще не получил ин

формации о том, что в Соединенных Штатах 
были приняты меры для освобождения Органи 
зации Объединенных Наций от таких акцизных 
сборов или для возмещения, или о каких-либо 
других предлагавшихся в этом направлении 

.м ерах. Тем не менее есть на.дежа на то, что 

дальнейшие переговоры с миссией Соединенных 
Штатов могут привести к желаемой цели, и г-н 
Ставропулос сообщит Комитету о любом про
грессе, который будет достигнут в этом направ
лении 1. 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ
ЦИИ, СОДЕРЖАЩЕГОСЯ В ДОКУМЕНТЕ A/L.420 ПО 
ПУНКТУ 29 ПОВЕСТКИ ДНЯ* (А/С.5/971) 

9. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание чле
нов Комитета на меморандум Генерального 
Секретаря (А/С.5/971), в котором указывается, 
что проект резолюции (A/L.420) предусматри
вает назначение двух представителей Органи

зации Объединенных Наций: одного - для сбора 
информации о положении в Анголе, другого -
для сбора информации о положении в Мозам
бике,- которые подготовят доклады для рас
смотрения их Генеральной Ассамблеей на во
семнадцатой сессии . По оценке Генерального 
Секретаря, в случае принятия этого проекта 
резолюции потребуются дополнительные ассиг
нования в сумме 64 ООО долларов по разделу 18 
(Специальные миссии) бюджетной сметы на 
1963 год . 

10. Г - н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам) говорит, что Консультатив
ный комитет по административным и бюджет
ным вопросам согласен с выводами Генераль
ного Секретаря. 

11. Г-н ЦУРКАН (Украинская Советская Со
циалистическая Республика) считает, что с точ-
1ш зрения процедуры недопустимо, чтобы Коми
тет обсуждал финансовые последствия проекта 
резолюции, который еще не рассматривался Ге
нер<lльной Ассамблеей. • 

12. Если Организация Объединенных Наций 
направит двух представителей для сбора ин
форм аци11 в Анголе и Мозамбике, это . создаст 
впечатление, что она отвергает выводы Специ
ального комитета по территориям под управле

ниеr.i Португалии. Этот комитет представил хо
рошо документированный доклад (А/5160 и 
Corr. l и Add. l и 2). Кроме того, положение в 
Анголе и в других португальских территориях 
представляется совершенно ясным: Португали_я 
ведет войну против народов этих территории, 

и долг Организации Объединенных Наций
вмешаться и положить конец этому конфликту. 
В связи с этим украинская делегация не может 

поддержать положения проекта резолюции 

(A/L.420) или выводы, содержащиеся в мемо

рандуме Генерального Секретаря. 

1 Полный текст выступления г-на Ставропулоса был 
впоследствии распространен в качестве документа А/С . 
5/972. _ 

* Положение в Анrо,1е: доклады Подкомитета, учреж
денного в соответствии с резолюцией 1603 (XV) Генераль
ной Лсса~1блеи, н поавите.1ьства Португалии . 
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13. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ указывает, · что органом, 
компетентным для обсуждения существа проек
та резолюции, является Генеральная Ассамб
лея. Согласно правилу 154 ее правил процедуры, 
Генеральная Ассамблея не . станет рассматри
вать какую бы то ни было резолюцию, в отно
шении которой Генеральным С~кретарем были 
предусмотрены расходы; прежде чем Комитет 
по административным и бюджетным вопросам 
получит возможность сообщить, какое влияние 
данное предложение окажет на бюджетную 
смету Организации Объединенных Наций. По
этому он предлагает, чтобы Комитет информиро
вал Генеральную Ассамблею о том, что в слу
чае принятия ею этого проекта резолюции воз

никнут дополнительные расходы порядка 64 ООО 
долларов. 

Предложение прини,нается. 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Ко
митета по взносам (А/5210, А/С.5/920 и Add.1, 
A/C.5/L.769, A/C.5/L.775) (продолжение) ** 

14. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на меморандум (A/C.5/L.775), подготов
ленный им после консультации с различными 
делегациями, которые намеревались представить 

проекты резолюций. Он полагает, что проект 
резолюции, содержащийся в данном документе, 
явится приемлемым для большинства членов 
Комитета. Он отмечает, что пункт 2 постанов
ляющей части следует исправить так, чтобы он 
гласил следующее : 

«постановляет, что поскольку Сьерра-Леоне 
была принята в члены Организации Объеди
ненных Наций 27 сентября 1961 года, Маври
тания и Монголия - 27 октября 1961 года и 
Танганьика -14 декабря 1961 года ... ». 

15. Г-н МАРКЕС СЕРЕ (Уругвай), касаясь 
пунктов 5 и 6 постановляющей части проекта 
резолюции, говорит, что хочет воздать должное 

Комитету по взносам и его Председателю -
послу Джха. 

Проект резолюции, содержащийся в мелюран
ду.ме Председателя (AJC.5/L.775), с внесеннылш 
поправкалщ принимается единогласно. 

16. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) выражает 
удовлетворение тем, что прения завершились 

единогласным принятием резолюции. Проект 
резолюции, который был принят, отражает 
стремление делегаций принять принцип, заклю

чающийся в том, чтобы шкала взносов для рас

пределения расходов Орtанизадии Объединен
ных Наций была приемлемой для всех госу
дарств-членов. 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, выступая от имени Ко
митета и от своего собственного имени, благо-

** Перене<:ено с 978-ro заседания. 

дарит Председателя Комитета по взносам, кото
рый участвует в работе Пятого комитета в по
следний раз. Посол Джха проявил исключи
тельную компетентность при выполнении им 

трудных обяз-анностей Председателя Комитета 
по взносам. 

18. Г-н ДЖХА (Председатель Комитета по 
взносам) благодарит Председателя за его лю
безные слова. Он также хочет поблагодарить 
Комитет за проявленное к нему доверие. При
нятый проект резолюции облегчит рассмотрение 
множества проблем, выдвинутых в ходе прений. 
Комитет по взносам, который должным обра
зом оценивает серьезные расхождения во мне

ниях, существующие по данному вопросу, будет 
рад узнать о принятии Комитетом единодушно
го решения . 

ФИНАНСОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОЕКТА РЕЗОЛЮ

ЦИИ, ПРЕДСТАВЛЕННОГО СПЕЦИАЛЬНЫМ ПОЛИ

ТИЧЕСКИМ КОМИТЕТОМ В ДОКУМЕНТЕ А/5387 ПО 

ПУНКТУ 31 ПОВЕСТКИ ДНЯ*** (А/С.5/969) 

19. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд
жетным вопросам) отмечает, что, в соответствии 
с положениями проекта резолюции, представ
ленного Специальным политическим комитетом 
(А/5387, пункт 16), Генеральная Ассамблея по
ручит Палестинской согласительной комиссии 
Организации Объединенных Наций продолжать 
свою деятельность совместно с не.посредственно 

заинтересованными государствами-членами и 

будет просить Генерального Секретаря обеспе
чить персонал и оборудование, которые могут 
потребоваться этой Комиссии в · ее работе. Как 
указано в меморандуме Генерального Секретаря 
(А/С.5/969), техническому отделу Комиссии 
придется поэтому продолжить свою работу сверх 
установленного срока, предусматриваемого в 

первоначальной смете на 1963 год, и ассигнова
ния (34400 долларов), предусматриваемого в 
этой смете (А/5205), будет недостаточно. По
скольку точную оценку возможных потребно
стей сделать невозможно, Генеральный Секре
тарь намерен представить Консультативному 
комитету по административным и бюджетным 
вопросам полный доклад, как только будут оп
ределены действительные нужды, и с предвари
тельного согласия этого Комитета принять в 
1963 году обязательства, согласно положениям 
пункта I резолюции о непредвиденных и чрез
вычайных расходах на этот год, на любые даль
нейшие расходы, которые могут потребоваться. 

20. Консультативный комитет согласен с реко
мендациями Генерального Секретаря. 

21. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы Коми
тет информировал непосредственно Генеральную 
Ассамблею о том, что он одобряет предложения 
Генерального Секретаря . 
П реdложен.ие прини.мается. 

*** Доклад Генерального комиссара Ближневосточного
агентства Организации Объединенных Наций для помощи 
палестинским беженцам и организации работ . 



512 Генерапьная Ассамбпея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

ПУНКТЫ 32 И 63 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Чрезвычайные вооруженные силы Организации 
Объединенных Наций: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрезвычай
ных вооруженных сил Организации Объеди
ненных Наций (А/5187, А/5274, А/С.5/970, 

A/C.5/L.774 и Add.l) (продолжение)**** 

Операции Организации Объединенных Наций в 
Конго: смета и финансирование расходов 
(А/5352, А/5366, А/С.ц/970, A/C.5/L.774 и 
Add. l) (продолжение) * * * * 

22. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ заявляет, что Нигерия и 
Тунис присоединились к Дании, Норвегии и 
Швеции в качестве соавторов трех проектов ре
золюции, находящихся на рассмотрении Коми
тета (A/C.5/L.774 и Add.l). 

23. Г.-н ХАНКЕ (Норвегия) представляет три 
проекта резолюции, которые являются непо

средственным резу.1ьтатом решений, принятых 
Комитетом ранее. В проектах резолюций I и 11 
учитываются предложения Генерального Сек
ретаря о том, что его следует уполномочить не

сти расходы, необходимые для продолжения 
операций на Среднем Востоке и в Конго, до 
принятия принципиального решения, а также до 

создания рабочей группы в составе двадцати 
одного члена, которой надлежит разработать 
это принципиальное решение. 

24. Проект резолюции 111 касается созыва спе
циальной сессии Генеральной Ассамблеи, ибо 
необходимо, чтобы Ассамблея восстановила из
вестную стабильность финансов Организации 
Объединенных Наций по крайней мере к 30 ию
ня 1963 года. Авторы проекта резолюции сочли 
целесообразным оставить на усмотрение Гене
рального Секретаря, в 1юнсулыации с Пред
седателем семнадцатой сессии Генеральной 
Ассамблеи, установление даты, которую он счита
ет наиболее подходящей для созыва специаль
ной сессии. Необходимо не только созвать та
кую сессию, но она должна быть посвящена 
исключительно рассмотрению финансового поло
жения Организации; усилия всех государств
членов должны быть сосредоточены на этом по
ложении в интересах самого дальнейшего суще
ствования Организации Объединенных Наций. 

25. r~н КЭРТИС (Австралия) говорит, что он 
будет голосовать за эти три проекта резолюции, 
ибо они необходимы для дальнейшего осуществ
ления и успеха операций, ответственность за 
которые лежит на Организации Объединенных 
Наций, тем самым и на всех государствах-чле

нах. Тем не менее делегация Австралии несколь
ко обеспокоена огромной суммой расходов, свя
занных с этими операциями . . Она считает тре
вожным то обстоятельство, что через два года 
после начала этих операций все еще невоз·мож
но подготовить подробную_ бюджетю:.JS>--Е.мету 
по операциям Организации Объединенных На-

**** Перенесено с 979-ro заседания,: 

ций в Конго, а также то. что Чрезвычайнь1е во
оруженные силы Организации · Объединенных 
Наций приняли в известной мере квазипостоян
ный характер. Делегация Австралии также раз
очарована тем , что предлагается утвердить 

расходы без всякой уверенности в том, · что Ор
ганизация Объединенных Наций действительно 
будет располагать средствами на покрытие 
этих расходов. В настоящее время, больше чем 
когда бы то ни было, необходимо осуществл-ять 
строжайшую экономию в связи с обеими этими 
операциями. Проект резолюции 111 является 
логическим следствием решений, принятых Ко
митетом по пункту 64 повестки дня. При всех 
обстоятельствах делегация Австралии считает 
разумным закончить прения в тоне умеренного 

оптимизма . 

26. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) подчеркивает, что Чрезвычайные вооружен
ные силы Организации Объединенных Наций и 
операции Организации Объединенных Наций в 
Конго сыграли историческую роль в развитии 
Организации; ·он считает, что при любых рас
хождениях • во мнениях по вопросу об этих 
операциях ни одно из rосударств~членов не 

может отказаться воздать должное странам, 

которые сделали взносы для осуществления 

этих операций и, что самое главное, предоста
вили войска для обеспечения успеха этих двух 
операций . Ни одно из государств-членов не мо
жет также не чувствовать благодарности к лю
дям, которые подвергались опасности и даже 

жертвовали жизнью ради поддержания мира 

в этих двух районах. Поэтому ему представ
ляется тем более поразительным, что некото
рые государства-члены отказываются предоста

вить этим людям финансовую поддержку, на 
которую они имеют право . 

27. Соединенные Штаты поддержат проекты ре
золюций I и II в надежде, что окажется возмож
ным достичь окончательного принципиального 

решения до 30 июня 1963 года; они также под
держат проект резолюции 111, ибо, как указал 
представитель Норвегии, совершенно необходи
мо созвать специальную сессию Генеральной 
Ассамблеи с единственной целью - рассмотреть 
вопрос о финансовом кризисе, который угрожа
ет Организации. До сих пор Ассамблее всегда 
было трудно иметь дело с финансовыми пробле
мами, поскольку она не могла уделять им при

стального внимания. Поэтому следует надеяться 
что специальная сессия побудит правитель
ства рассмотреть эту проблему более внима
тельно и приложить больше усилий для ее раз 
решения . Май, по-видимому, будет наилучшим 
временем для созыва специальной сессии, 

28. Г-н СИНГХ (Индия) говорит, что Индия ни
когда не щадила усилий для поддержания опе
раций Организации Объединенных Наций, на
пр·авленных на сохранение мира и безопасности; 
она не только уплачивала свои взносы и при

обретала облигации Организации Объединен
ных Наций, но и предоставила также самые 
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крупные контин_генты войск. Тем не менее пра
вительство Индии надеялось, что постепенно 
будет возможно сокращать расходы на эти опе
рации, и оно хочет подчеркнуть необходимость 
соблюдать строжайшую экономию и стараться 
не затягивать эти операции без особой необхо
димости. Делегация Индии разделяет выводы, 
изложенные в документах А/5187, А/5274, А/5352 
и А/5366, 1-1 будет голосовать за три проекта ре
золюций, представленные в документе А/С.5/ 
L.774 и Add.l, 

29. Г-н КИХАНО (Аргентина) в:-~овь излагает 
три фактора, определившие . позицию его деле
гации по отношению к операциям Организации 
Объединенных Наций, направленным на под
держание мира : во-первых, она признает прин

цип коллективной ответственности всех госу
дарств-членов в отношении финансирования; во
вторых, она убеждена, что расходы по этим 
операциям должны распределяться в соответст

вии с новой шкалой взноеов, в которой должным 
образом учитываюч:я фактические ресурсы раз
вивающихся стран, которые должны вносить 

только символический взнос; наконец, поскоJ1ь
ку Комитет значительным большинством голо
сов согласился с консультативным заключением 

Международного Суда от 20 июля 1962 года, 
он должен предоставить Генеральному Секре
тарю необходимые средства для продолжения 

этих операций, пока не станет возможным при
нять окончательные . принципиальные решения 
на основе более подробного изучения этого воп
роса . 

30. Делегация Аргентины приветствует подроб
ные сметы расходов по содержанию · чрезвычай
ных вооруженных сил Организации Объединен
ных Наций (А/5187) и усилия. направленные на 
достижение экономии. Тем не менее она раз
деляет беспокойство, выраженное Консульта
тивным комитетом в пункте 9 его доклада (А/ 
527 4), относительно тенденций к тому, чтобы 
этот порядок стал квазипостоянным . 

31 . Смета расходов по операциям Организации 
Объединенных Наций в Конго является менее 
подробной; представитель Аргентины выражает 
сожаление о том, что все еще оказалось не
возможным представить подробную смету нли 
подготовить надлежащий бюджет. Он полностью 
разделяет беспокойство, • выраженное Консуль· 
тативным комитетом в пунктах 4 и 6 его док
лада • (А/5366). 

32. Хотя он огорчен тем обстоятельством, что 
ни в одном из трех проекто-в резолюций. со · 
держащихся в документе A/C.5/L.774 и Add.l, 
не упоминается о необходимости подготовить 
новую шкалу взносов для распределения рас
ходов на операции по поддержанию мира, деле

rация Аргентины будет голосовать за них . 

33. Г-н КВАО (Гана) говорит, что его страна 
всегда полностью поддерживала операции Орга
низации Объединенных Наций на Среднем Вос
токе и в Конго. о·н будет голосовать за три про-

екта резолюций, содержащихся в документе 
A/C.5/L.774 и Add.l, ибо Ассамблея не выполнит 
всех своих обязанностей, если она вынудит Ге
нерального . Секретаря прекратить эти операции 
из-за недостатка средств. Делегация Ганы будет 
голосовать за проекты резолюций I и 11, будучи 
твердо убеждена, что она не участвует в каких
либо незаконных действиях и ни в коей мере не 
способствует империалистическим маневрам. 

34. Делегация Ганы будет также голосовать за 
проект резолюции 111 в надежде на то, что спе
циальная сессия приведет к решительному под

тверждению принципа коллективной ответствен
ности всех государств-членов и к решению, при~ 
емлемому для всех. 

35. Г-н ГРЕС (Чили) напоминает, что его пра
вительство всегда поддерживало предпринимав

шиеся Организацией Объединенных Наций опе
рации по поддержанию мира, в том числе и 

операции на Среднем Востоке и в Конго. Он пол
ностью разделяет выраженное представителем 

Аргентины мненl-lе по вопросу о финансирова
нии этих операций. 

36. Г-н САНУ (Нигерия) говорит, что его деле
гация решила присоединиться к соавторам трех 

проектов резолюций, содержащихся в докумен

те A/C.5/L~ 77 4 и Add. l, исходя из своей привер
женности принципу коллективной финансовой 
ответственности всех государств-членов за опе

рации Организации Объединенных Наций ~о 
поддержанию мира в соответствии со статьей 1 
Устава. Нигерия _ направила войска и внесла 
свои взносы на операции Организации Объеди
ненных Наций в Конго. Хотя она разделяет 
беспокойство, выраженное представителем Авст
ралии, а также Консультативным комитетом 
(А/5366, пункты 4 и 6), она считает, что Гене
ральному Секретарю должны быть предоставле
ны необходимые средства для продолжения 

этих операций, чтобы попытка Организации 
Объединенных Наций восстановить мир в этом 
районе земного шара не была обречена на про· 
вал. Делегация Нигерии надеется, что к момен

ту созыва восемнадцатой сессии окажется воз

можным добиться значительного снижения рас-

. ходов на эти операции. 
37: Делегация Нигерии будет голосовать за 
проект резолюции 111, ибо она согласна с пред
ставителем Норвегии в том, что необходимо 
созвать специальную сессию Генеральной Ас
самблеи исключительно для рассмотрения фи
нансовых проблем. 

38. Г-н ЛИМА (Камерун) присоединяется к 
представитедям Австралии, Ганы и Соединен
ных Штатов, а также к другим ораторам, под

державшим проекты резолюций 1, 11 и 111. Эти 
проекты резолюций являются логическим след

ствием уже принятых Комитетом решений, по
скольку государства-члены неоднократно под

тверждали свою решимость продолжать опера

ции на Среднем Востоке и в Конго в целях под
держания международного мира. Некоторые 
делегации пытались доказать, что операuни Ор-
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ганизации Объединенных Наций являются неза
конными, поскольку они представлялись необ

ходимыми только для немногих государств-чле

нов, но первостепенная задача Организации 
Объединенных Наций заключается в восстанов
лении мира вне зависимости от причины беспо
рядков, вызвавших необходимость ее вмеша
тельства. В настоящее время необходимо раз
работать общую систему финансирования опе
раций по поддержанию мира. 

39. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
согласен с Генеральным Секретарем в том, что 
Чрезвычайные вооруженные силы Организации 
Объединенных Наций продолжают эффективно 
служить делу мира, помогая поддерживать спо

койствие в районе, являющемся предметом 
обсуждения Комитета (А/5187, пункт l) . По
этому его делегация будет и " в дальнейшем· вы
ступать за сохранение Чрезвычайных вооружен
ных сил в 1963 году. В то же время он разделя
ет беспокойство, выраженное несколькими деле
гациями, по поводу квазипостоянного характера 

некоторых сооружений Чрезвычайных воору
женных сил. Он призывает Генерального Сек
ретаря обеспечить, чтобы связь, которая созда
лась между Чрезвычайными вооруженными си
л ами и местной экономикой, не стала настолько 
тесной, чтобы это могло вызвать трудности, ког
да войска Организации Объединенных Наций 
будут отозваны. 

40. Г-н Ходжес надеется, что в 1963 году Гене
ральный Секретарь сделает все вqзможное, что
бы сократить расходы, связанные с сохранением 
нынешних функций Чрезвычайных вооруженных 
сил Организации Объединенных Наций. Необ
ходиl\ю проводить периодические проверки, что

бы обеспечить соответствие численности и дея

тельности Чрезвычайных вооруженных сил их 
мандату, который также необходимо держать 
под контролем. Г-н Ходжес также надеется, что 
общие расходы по содержанию Чрезвычайных 
вооруженных сил в 1963 году удастся удержать 
в пределах суммы ниже 19 миллионов долларов, 
рекомендованной Консультативным к·омитетом . 

41 . Его делегацию, как и Консультативный ко
митет, беспокоит то обстоятельство, что все еще 
невозможно представить подробные сметы о бу
дущих расходах на операции Организации Объ
единенных Наций в Конго или составить надле
жащий бюджет. Для покрытия расходов по опе
рациям Организации Объединенных Наций в 
Конго после 30 июня 1962 года не было выделе
но определенных ассигнований. Было бы нере
альным предполагать, что Генеральная Ассамб
лея осуществит дальнейшее распределение рас
ходов на текущей сессии. Комитет просил о со
здании рабочей группы в составе двадцати одно

го члена для изучения особых методов финанси
рования операций Организации Объединенных 
Наций по поддержанию мира. 

42. Г-н Ходжес выражает признательность Кон
сультативному комитету за то, что в пункте 6 
своего доклада (А/5366) он подчеркнул необхо-

димость обеспечения строжайшего контроля, с 
тем чтобы расходы, которых можно избежать, 
не имели места. С какими бы трудностями ни 
сталкивался Секретариат в этой области, воп
рос об административном и финансовом контро
ле должен оставаться предметом его первосте~ 
пенной заботы. . 

43. Делегация Соединенного Королевства под~ 
держивает рекомендации Консультативного ко
митета о сметах на содержание Чрезвычайных 
вооруженных сил Организаuии Объединенных 
Наций (А/5274, пункт 11), а также о сметах рас
ходов на операции Организации Объединенных 
Наций в Конго (А/5366, пункт 7) и будет голо
совать за проекты резолюций 1, 11 и 111. • 
44. Г-н СОАР ДИ (Италия) рад отметить, что 
Чрезвычайные вооруженные силы Организации 
Объединенных Наций все еще удовлетворитель
но выполняют свои обязанности, как подчерк
нул Генеральный Секретарь во введении к сво
ему докладу (А/5187), и что в результате раз
личных обстоятельств намечаемые расходы на 
580 ООО долларов меньше, чем общая смета на 
1962 год . , 

45. Он присоединяется к замечаниям, высказан
ным представителями Австралии и Соединенно
го Королевства, и · надеется, что в 1963 году 
удастся сократить расходы на операции по под

держанию мира. Генеральный Секретарь, как 
всегда, безусловно приложит все усилия, чтобы 
добитьея сокращения расходов. 

46. В соответствии с традиционной позицией, 
занимаемой делегацией Италии по отношению к 
Чрезвычайным вооруженным силам Организа
ции Объединенных Наций и к операциям Орга
низации Объединенных Наций в Конго, он под
держит все три проекта резолюций . 

47. Г-н ДИЕС ДЕ МЕДИНА (Боливия) убеж
ден, что дальнейшее существование Чрезвычай
ных вооруженных сил Организации Объединен
ных Наций и продолжение операций Организа
ции Объединенных Наций в Конго представляют 
собой эффективное средство для поддержа
ния мира на Среднем Востоке и в · Конго. 

48. В ходе общих прений де.,егания Боливии 
уже выражала свою озабоченность критическим 
финансовым положением Организации Объеди
ненных Наций и объявила о своем решении со
блюдать консультативное заключение Междуна 
родного Суда от 20 июля 1962 года о расходах 
по содержанию Чрезвычайных вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций и по опера
циям Организации Объединенных Наций в Кон
го . К сожалению, ввиду своего собственного 
финансового кризиса правительство Боливии, 
возможно, не сможет участвовать в финансиро
вании этих расходов. По этой причине его деле
гации придется воздержаться при голосовании 

проектов резолюций I и 11. 

49. Г-н ВЕЛА (Эквадор) считает, что меры, ре· 
комендованные в первых трех проектах резолю

ции, являются наиболее разумными, учитывая 
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уже принятые решения о создании рабочей 

группы в составе двадцати одного члена, чтобы 

попытаться урегулировать полностью вопрос о 

финансировании операций по поддержанию 
мира. 

50. Его делегацию беспокоит то обстоятельство, 
цто расходы по операциям Организации Объ
единенных Наций в Конго все еще очень вели
ки, хотя после начала операций прошло уже 

более дву~ лет. Следует надеяться, что рабочая 
группа наидет удовлетворительное разрешение 

проблемы финансирования операций по поддер
жанию мира и что принцип коллективной ответ

ственности государств-членов за финансирова
ние таких операuий будет сохранен. 

51. Его правительство участвовало в финанси
ровании этих операций, хотя оно не всегда 
одобряло метод их осуществления. 

52. Г-н Вела говорит, что он поддержит все три 
проекта резолюции, и выражает надежду на то, 

цто расходы, связанные с операциями по под

держанию мира, будут распределяться в соот
ветствии с принципами, действенность которых 

уже была признана. 

53. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) подчеркивает, что расхо
ды по содержанию Чрезвычайных вооруженных 
сил Организации Объединенных Наций не могут 
рассматриваться как расходы Организации в 
рамках Устава, ибо Чрезвычайные вооруженные 
силы Организации Объединенных Наций были 
созданы в нарушение положений Устава, без 
соответствующего решения Совета Безопасно
сти . 

54. Делегация Советского Союза часто указы
вала, что Чрезвычайные вооруженные силы Ор
ганизации Объединенных Наций были созданы 
в результате актов агрессии, совершенных в 

1956 году Францией, Соединенным Королевст
вом и Израилем, и что поэтому операции Чрез
вычайных вооруженных сил должны финанси
роваться этими государствами. Делегация СССР 
будет голосовать против резолюции 1. 
55. Она также будет голосовать против проекта 
резолюцин 11, ибо она считает, что опеоацин n 
Конго проводились в нарушение Устава, без 
учета прерогатив Совета Безопасности и что эти 
операции привели к результатам, противополож

ным тем, к которым стремился Совет Безопас
ности, поскольку Конго в настоящий момент 
разделено. 

56. Что касается проекта резолюции III, то его 
делегация хочет указать, что метод финансиро
вания операций по поддержанию мира ясно из

ложен в Уставе, и что поэтому нет необходимо
сти создавать специальную систему для финанси
рования таких расходов, а отсюда также и нет 

необходимости в созыве специальной сессии 

Генеральной Ассамблеи для рассмотрения этого 
вопроса. Операции по поддержанию мира могут 
предприниматься исключительно во исполнение 

решения Совета Безопасности, и вопрос о фи
нансировании таких операций может обсуж

даться только через посредство соглашений, 

заключенных между Советом Безопасности и го
сударствами-членами. Все меры по финансирова
нию таких операций, принимаемые помимо Со
вета Безопасности, будут приняты в нарушение 
Устава. Делегация СССР воздержится при го
лосовании по проекту резолюции III. 

57. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Ко
митета на доклад Генерального Секретаря 
(А/С.5/970), касающийся финансовых последст
вий проекта резолюции III. 

58. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административным и бюд

же;ным вопросам) говорит, что Консультатив
ныи комитет рекомендовал, чтобы Пятый комитет 
одобрил ассигнование, запрошенное Гене
ральным Секретарем, при условии что, если спе
циальная сессия продлится более трех недель, 
Генеральный Секретарь запросит одобрение 
Консультативного комитета, прежде чем утвер
дить необходимые дополнительные расходы. 
В настоящее время установлено, что каждая 
дополнительная неделя сессии обойдется в 
42 ООО долларов. Такие дополнительные расходы 
должны быть произведены в соответствии с ре
золюцией о непредвиденных и чрезвычайных 
расходах на 1963 финансовый год . 

59. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на раздельное го
лосование проекты резолюций I, II и III, содер
жащиеся в документе A/C.5/L.774 и Add. l. 
Проект резолюции I по вопросу о Ч резвычай

н.ых вооружен.н.ых силах Организации Объеди
н.ен.н.ых Наций принимается 48 голоса,wи против 
11 при 13 воздержавutихся. 
Проект резолюции II по операция,11 Организа

ции Объедин.ен.н.ых Наций в Кон.го прини,11ается 
52 голоса.,~tи против 12 при 12 воздержавщuхся. 

Проект резолюции I / I по вопросу о созыве 
специальной сессии Генеральной Асса,11блеи 
прин.и,нается 53 гoлoca.,itu при 20 воздержав
шихся, приче,11 никто не голосовал против. 

G0. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ разъясняет, что, учиты
вая рекомендацию Консультативного комитета, 
если Генеральная Ассамблея утвердит проект 
резолюции III, то дополнительное ассигнование 
в сумме 130 ООО долларов, запрошенное Гене
ральным Секретарем, будет включено в проект 
резолюции по бюджету на 1963 финансовый год, 
который Комитет должен будет утвердить на 
следующем заседании. 

Заседание закоывается в 13 час. 



Организация 
Объединенных Наций 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ 
СЕМНАДЦАТАЯ СЕССИЯ 

Официальные отчеть, 

СОДЕРЖАНИЕ 

Пункт 61 повестки дня : 
Дополнительная смета на 1962 финансовый год 

(окончание) 
Проект доклада Пятоrо комитета Генеральной 
Ассамблее . . . . . .- . . . . . 

Пункт 62 п овестки дня : . 
Бюджетная смета на 1963 финансовый год ( окон
чание) 
В опрос о налогах , У!1.1.ачиваемых Организацией 
Объединенных Наций в различных странах, 

• где у нее имеются отделения (окончание) 
План конференций на 1963 год . . . . . . . 
Строительство здания Организации Объединен-

ных Наций в Сантьяго, Чили (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генераль
ной Ассамблее . . . . . . . . . . . . 

Бюджетная смета н а 1963 финансовый год 
Проект доклада Пятого комитета Генераль-
ной Ассамблее . . . 

Проект резолюции по бюджету на 1963 фи
нансовый год . . . . . . . . . . . . 

Проект резолюции о непредвиденных и чрез
вычайных расходах на 1963 финансовый год 

Проект резолюции о Фонде оборотных средств 
на 1963 финансовый год . . .. . . . . . 

Пункты 32 и 63 повестки дня: 
Чрезвычайные вооруженные силы Организации 
Объединенных Наций : 

Ь) смета расходов по содержанию Чрезвычайных 
вооруженных сил (окончание) . . . - . 
Операции Организации Объединенных Наций в 
Конго : смета и финансированиl' расходов 
(окончание) . . . _ . . . . . . . . 

Проект доклада Пятого комитета Генераль-
ной Ассамблее . . . . . . . . . . . 

Пункт 69 повестки дня: 
Административная II бюджетная координация меж
ду Организацией Объединенных Наций, специа
лизированными учреждениями и Международ
ным агентством по атомной энергии : доклад 
Консультативного комитета по административ
ным и бюджетным вопросам (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета · Генеральной 

• · Ассамблее . . . . . . . . . . . 
Пункт 67 повестки дня: • • 
Шкала взносов для распределения расходов Ор 
ганизации Объединенных Наций : доклад Коми
тета п о взносам (окончание) 
Проект доклада Пятого комитета Генераль
ной Ассамблее . . . 

Окончание работы Комитета . 

Председатель : r-н Яан Пауль БАННИР 
(Нидерланды) 
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ПУНКТ 61 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Дополнительная смета на 1962 финансовый год 
(окончание)* 

• Перенесено с 978-го заседания . 

ПЯТЫЙ КОМИТЕТ, 983-е 
ЗАСЕдАНИЕ 

Четверг, 20 декабря 1962 года, 

11 час. 10 мин. 

Нью-Йор,е 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОИ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.776) 

Проект доклада, содержащий проект резолю
ции о дополнительной смете на 1962 финансовый 
год (A/C.S/L.776), принимается 47 голосаJ.tи про
тив 9 при одноJ.1 воздержавшемся. 

1. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) напоминает, что по при
чинам, которые его делегация подробно разъяс

нила на шестнадцатой сессии, она не имела 
возможности одобрить бюджетную смету на 
1962 финансовый год. Г-н Сокиркин не может 
также одобрить дополнительную смету на этот 
год, в которую включены ассигнования на дея

тельность, противоречащую целям Организации, 
например деятельность так называемого пред

ставителя Организации Объединенных Наций 
по так называемому венгерскому вопросу. 

ПУНКТ 62 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 
(А/5121 и Corr.1, ,<\/5179, А/5205, А/5207, А/ 
5243, А/5263, А/5267, А/5272 и Corr.1, А/5280, 
А/5299, А/5309, А/5312, ,<\/5331, А/5336, А/5358, 
А/5369, А/С.5/919, А/С.5/923 и Add.1, Л/С.5/ 
925, А/С.&/926, А/С.5/928, А/С.5/930, А/С.5/931 
и Corr.1, А/С.5/935, A/C.q/937, А/С.5/942, А/ 
С.5/945 и Add.1, А/С.5/946, J\/C.5/949, А/С.5/ 
950, А/С.5/951, А/С.&/953, А/С.5/955, А/С.5/ 
956, А/С.5/963, А/С.5/967, А/С.5/972, А/С.5/ 
L.726, А/С.5 L.730, A/C.5/L.734, A/C.5/L.736, 
A/C.5/L.743, A/C.5/L.748, A/C.5/,L.756, J\IC.5/ 
L.758, A/C.5/L.759, A/C.q/L.777, A/C.5/L.780) 
(окончание) 

Вопрос о налогах, уплачиваемых Организацией Объеди. 
ненных Наций в различных странах, где у нее имеются 
отделения (А/С.5/972) (окончание) 

2. Г~н СОЛТЫСЬЯК (Польша) выражает со
жаление по поводу того, что он не смог присут

ствовать, когда Юрисконсульт сделаJI заявле
ние по этому вопросу на 982-м заседании; r-н 
Солтысьяк рад, что текст заявления был опуб
ликован в качестве документа Комитета (А/ 
С.5/972) . 

3. То обстоятельство, что в Пятом комитете бы
ло сделано множество заявлений по этому воп
росу после тринадцатой сессии , доказывает, что 
он · беспокоит многие делегации . По мнению r-на 
Солтысьяка, все продукты и товары, ввозимые 
Организацией Объединенных Наций для своих 
собственных нужд, а также для нужд делегаций 

517 A/C.5/SR.983 



518 ГенераJ1ьная дссамбJ1ея - Семнадцатая сессия - Пятый комитет 

и персонала, включая вина, спиртные напитки и .. 
табак, продающиеся в комнате отдыха делега
тов и в кафетерии, должны освобождаться от 
всех пошлин и налогов. Сотрудники Секретариа 
та, в качестве международных гражданских 

служащих, должны пользоваться в этом отно

шении· · те'ми же привилегиями, что и персонал 
делегаций. Правительства всех стран; ·в которьrх • 
Организация Объединенных Наций имеет отде
ления, должны были бы последовать примеру 
французского правительства, которое несколько 
лет тому назад предоставило такие привилегии 

персоналу ЮНЕСКО. Г-н Солтысьяк надеется, 
что предстоящие переговоры по этому вопросу 
с правительством Соединенных Штатов,• в отно
шении которых Юрисконсульт, по-видимому, на
строен весьма оптимистически, приведут к хо 

рошим результатам. Делегация Польши была 
рада узнать о том, что на восемнадцатой сессии 
Комитету будет представлен более . по4робный 
доклад, содержащий информацию по вопросу о 
сумме налогов, уплачиваемых Организации 
Объединенных Наций, и сообщающий о резуль
татах переговоров, которые предстоит провести 

IОрисконсульту. 

ПJ1ан конференций на 1963 год (д/С.5/945 и дdd.l) 

4. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ обращает внимание Коми
тета на изменения , внесенные в основной план 
конференций на 1963 год в результате решений, 
принятых Генеральной Ассамблеей на текущей 
сессии (A/C.5/945/Add.l); Он предлагает, чтобы 
Комитет принял эти изменения к сведению. 

Предложение принимается. 

СтроитеJ1ьс:rво здания Организации Объединенных Наций 
в Сантьяго, Чили (о1'ончание) ** 

ПРОЕl(Т ДОl(ЛАДА ПЯТОГО l(ОМИТЕТА 

ГЕНЕРАЛЬНОРI АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.777) 

Проект доклада (A/C.5/L.777) прини,иается. 

Бюджетная смета на 1963 финансовый год 

ПРОЕl(Т ДОl(ЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.780) 

Проект резолюции по бюджету на 1963 финансо
вый год (A/C.5/L.780, пункт 66, проект резо
люции /) 

Часть А проекта резолюции принuдtается 55 
голосами против 11 при 3 воздержавшихся. 

Часть В проекта резолюции принимается еди
ногласно. 

Часть С проекта резолюции прини.мается 56 
.голосалtи против 10 при 3 воздержавшихся. 

Проект резолюции о непредвиденных и чрезвы
чайных расходах на 1963 финансовый год 
(AJC.5/L.780, пункт 66, проект резолюции 11) 

** Перенесено с 980-ro заседания. 

Проект резолюции ·принимается 58 голосш,~u 
против 11 при одном во;3державше}r!ся. 
5. Г-н СОКИРКИН (Союз Советс~их Социали, 
стических Республик) говорит, что он голосовал 
против этого проекта резолюции, ибо, по мнению 

его делегации, ни Генеральный Секретарь, ни 
Консультативный комит.ет .. не уполномочены . ре: 
шать, какие расходы следует нести в связи с 

операциями по поддержанию мира; это входит 

в обязанности Совета Безопасности, а следова
тельно, Генеральная Ассамблея не может пере
давать Генеральному Секретарю или Консуль
тативному комитету полномочия, которыми она 

не располагает по Уставу. 

Проект резолюции о Фонде оборотных средств 
на 1963 финансовый год (A/C.5/L.780, пункт 
66, проект резолюции I I I) 

6. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
считает, что формулировка части А, пункта 2 
постановляющей части проекта резолюции о 
Фонде оборотных средств на 1963 год (А/С . 5/ 
L.780, пункт 66) является несколько туманной : 
следует ясно ·· указать, что государствам-членам 
предлага ется не вносить ав а нсы в Фонд оборот
ных средств на сумму 40 миллионов долларов, 
а лишь компенсировать нехватку в пределах 

этой суммы. 

7. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говорит, что 
пункт 2 сформулирован точно так же, как соот
ветствующие пункты всех резолюций по Фонду 
оборотных средст'в, которые принимались на 
протяжении последних 15 лет, а поэтому пред
ставитель Соединенного Королевства не должен 
беспокоиться по этому поводу. 

8. Г-н ·,ходЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что это объяснение его удовлетворяет. 

9. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) считает, что слово «пересмотреть» в части 
В, пункт 2 постановляющей части, должно быть 
заменено словами «вновь рассмотреть». 

10. Г-н КИТТАНИ (Ирак) считает; . что слово 
«пересмотреть» является более уместным' в дан
ном сл учае. Слова «вновь рассмотреть» ха рак
теризовали бы операцию, которую Комитет обыч
но должен осуществлять ежегодно, тогда как в 

1963 году он не должен ограничиться обычной 
проверкой . 

11. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что он согласен с этим. 

12. Пoc,rre обмена мнениями между г-ном БЕН
ДЕРОМ (Соединенные Штаты Америки) и r-ном 
ТЕРНЕРОМ (Контролером), ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
предлагает сохранить слово «пересмотреть» на 

том условии, что это понятие будет считаться 
равнозначным понятию «вновь рассмотреть». 

Часть А проекта резалюции принимается 58 
голосами против 11 при 3 воздержавшихся. 

Часть В проекта резолюции принимается 59 
голосами против 10 при 4 воздержавшихся. 
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13. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
подчеркивает, что обе части только что приня
того проекта резолюции неотделимы друг от 

друга. Его делегация поддержала часть А, и осо
бенно пункт I этой части, только с учетом 
части В . 

Проект доклада (A/C.5/L.780) принимается. 

ПУНКТЫ 32 И 63 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Чрезвычайные вооруженные силы Орrанизацин 
Объединенных Наций: 

Ь) смета расходов по содержанию Чрезвычай
ных вооруженных сил (окончание) 

Операции Организации Объединенных Наций в 
Конго: смета и финансирование расходов 

(окончание) 

1.4. Г-н СИЛЬВЕйРА ДА МОТА (Бразилия) 
гов-орит, что он хочет разъяснить, почему его де

легация воздержалась на 982-м заседании от 
участия в голосовании по проекту резолюции, 

касающемуся операции Организации Объеди
ненных Наций в Конго (A/C.5/L.774 и Add.l, 
проект резолюции В). По мнению правительства 
Бразилии, эта операция дала сравнительно 

удовлетворительные .результаты в первый год, 
но необходимо, чтобы в ближайшем будущем 
было найдено решен,ие проблемы_ Конго не 
только в силу ее политических аспектов, но так

же и потому, что государства-члены не могут 
продолжать нести бо.1ьшие расходы, связанные 

с этой операцией. 

15. Делегация Бразилии не могла голосовать 

за этот проект резолюции, который не имел обос
нования в виде подробной бюджетной сметы, и 
который снова предусматривал расходы в сум

ме 10 миллионов долларов в среднем ежемесяч
но; это чрезвычайно тяжелое бремя для госу
дарств-членов, и особенно для стран с ограни
ченной платежеспособностью . Делегация Брази
лии горячо надеется, что Рабочая группа в со
ставе двадцати одного члена найдет для фи
нансирования операций по поддержанию мира, 
требующих таких больших расходов, какие не
обходимы для операций в Конго, формулировку, 
которая . будет более точно отражать особый 
характер этих расходов и экономическое поло

жение таких стран, как Бразилия. 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
., ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.778) 

16. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, предлагает 
вставить после пункта 9 новый пункт 10, кото
рый будет гласить следующее: 

«10. Несколько делегаций указали на необ
ходимость того чтобы Генеральный Секре
тарь старался ~обиться дальнейшей экономии 
в осуществлении операции на Среднем Восто
ке, которая должна проводиться под строгим 
контролем и не должна рассматриваться как 
постоянное явление в данном районе. Было 
также выражено ·разочарование по поводу 

того, что даже через два года составление 

надлежащего бюджета для операции в Конго 
все еще оказывается невозможным в силу 

. многих неопределенных моментов, причем бы
ло подчеркнуто важное значение строгого ад

министративного и финансового контроля». 

Пункты 10-'-12 существующего текста будут со
ответственно перенумерованы. 

П редложенае _ • Докладчика принимается. 

17. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ заверяет представителя 
Бразилии, что его делегация будет присоедине
на к числу упомянутых в пункте 8 как выска -:
завшанся по мотивам голосования. 

Проект доклада (A/C.5/L.778) с внесенной в 
него поправкой принимается. 

ПУНКТ 69 ПОВ.ЕСТКИ ДНЯ 

Административная и бюджетная координация 
между Организацией Объединенных Наций, 
специализированными учреждениями и Меж
дународным -агентством по атомной энергии: 
доклад Консультативного комитета по адми
нистративным и бюджетным вопросам ( окон
чание)*** 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.779) 

Проект доклада (A/C.5/L.779) принимается. 

ПУНКТ 67 ПОВЕСТКИ ДНЯ 

Шкала взносов для распределения расходов Ор
ганизации Объединенных Наций: доклад Ко
митета по взносам (окончание) 

ПРОЕКТ ДОКЛАДА ПЯТОГО КОМИТЕТА 
. ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕ (A/C.5/L.781) 

18. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
предлагает внести поправку во второе предложе

ние пункта 11 проекта доклада (A/C.5/L.781) с 
тем, чтобы оно гласило: «Если в результате 
дальнейшего изучения экспертами потребуются 
поправки, Комитет по взносам, несомненно. 
первым признает необходимость внесения таких 

поправок». . 
19. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, согласен с 
этим предложением . 

20. С другой стороны, он указывает, что nре;1,

ставитель СССР просил его добавить следую
щие предложения к пункту 7 проекта доклада: 
«В ходе прений несколько делегаций тверд~ 
поддержали проект резолюции СССР. Они при
держиваются того мнения, что принцип потолка в: 

отношении взноса страны, уплачивающей мак
симальный взнос, должен быть отменен, ибо он 
противоречит основному принципу о том, что 

шкала взносов должна быть установлена в соот
ветствии с некоторыми конкретными фактами, 
упоминаемыми в проекте резолюции СССР». 

*** Перенесено с 978-ro заседания. 
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21. Г-н HOJIAH (Ирландия) отмечает, что вьr
ражение ·«потолок в отношении взноса страны, 

уплачивающей максимальный взнос» является 
неточным, ибо такой потолок может быть в рав
ной мере установлен в отношении взносов не 
ТОЛЬl(О ОДНОЙ страны. 

22. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что он не будет возражать против при
нятия предлагаемой поправки при условии, что 
слова «основной принцип» будут заменены сло
вами ·«которые они считают основньrм принци
пом». 

23. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) согласен с предложением 
представителя: Соединенного Королевства. С дру
гой стороны, возражения ирландского предста
вителя представляются ему необоснованными, 
1160 цель данного пункта - отразить взгляды от
дельных делегаций, фактически употребивших 
выражения, против которых возражал ирланд

ский представитель. 

24. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, говорит, что 
он соответственно включает в доклад абзац, 
предлагаемый Советским Союзом, с внесенной 
в него поправкой. Вторая поправка СССР, ко
торую он в качестве Докладчика принял, за
ключается в том, что в последнем предложении 
пункта 6 после слов «официальные патистиче
ские данные» следует вставить слова •«и от пла

тежеспособности». 

25. Кроме того, в конце пункта 12 будут добав
лены следующие слова: «при условии, что этот 

вопрос будет передан для рассмотрения Коми
тета по взносам». 

26. Г-н БЕНДЕР (Соединенные · Штаты Амери
ки) говорит, что он не может согласиться на 
последнее доб~вление, ибо Комитет в целом ни
когда не принимал решения о передаче этого 

вопроса на рассмотрение Комитета по взносам. 
В лучшем случае, некоторые делегации, в том 
числе II его собственная, заявили, что они не 
будут возражать против передачи проекта ре
золюции СССР Комитету по взносам в качестве 
части доклада Пятого комитета. 

27. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
'стических Республик) говорит, что цель этого 
пункта состоит не в том, чтобы изложить взгля~ 
ды Пятого комитета в целом, а только в том, 

чтобы • изложить взгляды советской делегации. 

28. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
ки) говорит, что у него нет никаких возражений 
против включения точки зрения советской деле
гации в доклад, и предлагает заменить слова 

«при условии» словами «при его условии». Од
нако при данных обстоятельствах он хотел бы, 
чтобы к этому пушпу было добавлено предло
жение в следующем духе: «Несколько делега
ций, включая и делегацию Соединенных Штатов, 
заявили что они не могут согласиться на то, 
чтобы п'роект СССР, как таковой, был передан 
на рассмотрение Комитету по взносам, но они 

не будут возражать против того, чтобы эта ре
золюция была направлена Комитету по взносам 
в виде части доклада Комитета». 

29. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что он не будет 
возражать против добавления· такого предложе
ния, если будет указано, что мнение советской 
делегации разделяли и другие государства

члены. 

30. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
предлагает, чтобы слова «для советской делега
ции и некоторых других делегаций» были вклю
чены после слов «при условии». 

31. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социа
листических Республик) согласен с этим пред
ложением. 

32. Г-н -MЫCJIИJI (Чехословакия) говорит, что 
во . в.тором предложении пункта 11 . не упоми
нается о некоторых факторах, которые Комите
ту по взносам следует учесть, а именно об изу
чении экспертов, предпринятом Секретариатом, 
и об информации, представляемой государства 
ми-членами . Кроме того, неправильно указы
вать, что «Комитет по взносам, несомненно, 
первым признает необходимость внесения таких 
поправок», ибо, внося . такие . поправки, этот 
Комитет будет лишь действовать в рамках сво
их полномочий, а отнюдь не будет делать 
каких-то добровольных уступок. Поэтому он 
предлагает, чтобы данное предложение было 
изменено следующим образом: «Комитет выра
жает единодушное согласие с тем, что если в 

результате дальнейшего изучения экспертами 

и информации, полученной от государств-чле
нов, будут выявлены факты несправедливости, 
то Комитет по взносам должен рекомендовать 
восемнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи 
произвести, по возможности, пересмотр шкалы 

взносов, который может оказаться необходи
мым» . 

33. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
говорит, что, хотя у него нет возражений против 
других изменений, предлагаемых представите

лем Чехословакии, Докладчик уже согласился 
изменить второе предложение в пункте 11 в со
ответствии с предложением делегации Соеди
ненного Королевства. К тому же новый предла
гаемый текст, в отличие от текста, предложен

ного его делегацией, не выражает доверия 
Комитету по взносам. Далее, он не видит необ
ходимости включать часть проекта резолюции в 

доклад. 

34. Г-н MЫCJIИJI (Чехословакия) отмечает, 
что данная резолюция была принята единоглас
но. Одно дело предусматривать директивы для 

Комитета по взносам и совершенно иное - про

сто выражать надежду или доверие. 

35. Г-н ХОДЖЕС (Соединенное Королевство) 
предлагает изменить второе предложение пунк

та 11 следующим образом: «Комитет едино
rласr10 соглашается с те:-.1, что если в резулыа-
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. re дальнейшего изучения экспертами и инфор
J ~1ации, полученной от государств-членов, пред
'Jставится необходимым сделать поправки, то на 
Комитет по взносам можно рассчитывать в том 

i смысле, что он признает необходимость таких 

1 поправок, а также что Комитету след~ет пред
.. южить представить на восемнадцатои сессии 

] Генеральной Ассамблеи доклад со всеми реко
мендациями по поводу возможного пересмотра 

1

• шкалы взносов, который может оказаться не
, обходимым». 
1 
;35_ Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) говорит, что 
) текст, предлагаемый делегацией Соединенного 
1 Королевства, полностью приемлем для его деле
J rации. 

jз7. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали-
\ стических Республик), упоминая о пункте 3 про
' екта доклада, в котором указывается, что мно-

.1 rие делегации воздали должное той добросовест-

1 
ности, с которой Комитет по взносам выполнил 
свою работу, а также беспристрастности и объ-

\ ективности, с которыми он всегда относился к 

J своей обязанности определения шкалы взносов 
)Организации Объединенных Наций, предлагает, 
•1 чтобы этот пункт был либо полностью изъят, ли-
; бо дополнен словами «тогда как другие делега-
ции протестовали против такой оценки работы 
Комитета по взносам» . 

_38. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери
)~и) возражает против изъятия пункта 3. Если 
. оудет принято дополнение, предлагаемое пред

Jставителем СССР, то он потребует, чтобы нача
·, .ю четвертого предложения в пункте 8 было за· 
'\менено следующими словами: «было выражено 
сожаление о том, что вследствие отказа СССР 

. от сотрудничества оказалось невозможным соз-

jдать предлагаемую группу ... ». • 

j39. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
'1 стических Республик) выражает надежду, что 
·~представитель Соединенных Штатов не будет 
настаивать на этом предложении. Секретариат 

, может получить от стран централизованного 

jТТланового хозяйства достаточную документацию 
, н все нео-бходимые статистические данные и пе
_1 редать их Комитету по взносам. 
1 • Ю. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери-

! ки) говорит, что он готов заменить слово «со
трудничество» словом «участие», но он не отка

\жется от своей поправки, если Советский Союз 
lбудет настаивать на включении абзаца, который 
!Оставит под сомнение беспристрастность и 

)бъективность Комитета по взносам. 

11. Г-н КВАО (Гана), Докладчик, обращает 
1нимание Комитета на пункт 4 проекта доклада, 
1 котором излагается мнение делегаций, не со
·ласившихся с заключениями Комитета по 
1зносам. 

:2. Г-н МЫСЛИЛ (Чехословакия) напоминает, 
~то прения по вопросу о шкале взносов закончи-

лись в духе согласия и взаимопонимания. Если 
представитель Соединенных Штатов оставит 
свою поправку, то г-н Мыслил, к своему большо
му сожалению, будет вынужден возобновить 
прения . 

43. Г-н СОКИРКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) благодарит Докладчика 
за то, что он обратил его внимание на пункт 4 
проекта доклада. В духе компромисса он лишь 
предложит, чтобы слова «было выражено сожа
ление» в начале четвертого предложения пунк

та 8 были заменены словами «некоторые деле
гации выразили сожаление». 

44. Г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Амери· 
ки) согласен с этим предложением. 

Проект доклада (A/C.5/L.781) с внесенной в 
него поправкой принимается. 

ОКОНЧАНИЕ РАБОТЫ КОМИТЕТА 

45. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что в конце сес
сии, прения которой ознаменовались стремлени· 
ем достигнуть единогласных решений и духом 
взаимопонимания, он хочет поблагодарить чле
нов Комитета за их учтивость и доброжелатель
ность, проявленные по отношению к нему; он 

также благодарит Заместителя председателя, 
Докладчика, Председателя Консультативного ко
митета по административным и бюджетным воп
росам, Контролера, Секретаря Пятого комитета 
и всех сотрудников Секретариата за их предан
ность своему долгу и сотрудничество. 

46. Г-н НОЛАН (Ирландия), г-н КИТТАНИ 
(Ирак), г-н ДИЕС ДЕ МЕДИНА (Боливия), 
г-н КРАФТ (Дания), г-н САНУ (Нигерия), г-н 
МАЛХОТРА (Непал), г-н МЫСЛИЛ (Чехосло· 
вакия), г-н МХЕДХЕБИ (Тунис), г-н ХАЗРАТ 
(Афганистан), г-н БУДДЖАКДЖИ (Алжир) и 
г-н БЕНДЕР (Соединенные Штаты Америки), 
выступая от имени своей делегации и от имени 
других делегаций, воздают должное высокой 
компетентности, с которой Председатель руково
дил работой Комитета, и выражают благодар
ность Заместителю председателя, Докладчику, 
Председателю и членам Консультативного коми· 
тета, Контролеру, представителям Генерального 
Секретаря и всем сотрудникам Секретариата, 
помогавшим Комитету в его работе. 

47. Г-н АГНИДЕС (Председатель Консульта
тивного комитета по административwым и бюд
жетным вопросам) и г-н КВАО (Гана), Док
ладчик, благодарят Комитет за любезные слова 
в их адрес. 

48. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ объявляет об окончании 

работы Пятого комитета. 

Заседание закрывается в 13 час. 50 мин. 



RАК ПОЛУЧИТЬ ИЗДАНИЯ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДШШIПIЫХ НАЦИй 

Издания ОрганизацШI Объединенных Наций можно :ку
пить в 1шпжных магазинах и агентствах во всех районах 

11шра. Наводите спрашш об изданиях в вашем книжноъr 
ыагазине или пишите по адресу: Организация Объеди
ненных Наций, Секция по продаже изданий, Нью-Йорк 
или Женева. 
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